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Introducción 

 

Cuando Rafael Correa Delgado dejó el poder en 2017, más de un medio de 

comunicación se cuestionaba en sus espacios ¿cuál es el legado de Correa a más de la 

división que había ocasionado en el país?  La pregunta reflejaba el sentir de un sector 

de la sociedad que considera que la “dicotomización” de la política o polarización es 

producto del lenguaje que utiliza el expresidente (Cervino, Maluff, Ramos, 2016). 

Correa fue el presidente de Ecuador, pero ¿tuvo el poder suficiente para partir en dos el 

país y para mantener esta división a 5 años de haber dejado la presidencia? ¿Un discurso 

polémico puede existir solo, o integra un interdiscurso que también polariza y, por lo 

tanto, el discurso de Correa existe porque existen otros discursos que lo generan y a la 

vez lo enfrentan? Encontrar respuestas a estas preguntas motivaron este estudio crítico 

del discurso de Rafael Correa en el Enlace Ciudadano.  

De igual manera, despertó mi interés el hecho de que el Gobierno de Correa, no solo 

había integrado la comunicación a su gestión, sino que el presidente se había convertido 

en el conductor de un programa de televisión semanal, en cuya producción también 

intervenía. El presidente se ocupaba de definir varios de los detalles de la producción 

de dicho espacio, como se pudo observar en algunas de sus emisiones en las que 

reclamaba a su equipo por no haber proyectado las imágenes que él había elegido o que 

los gráficos no contenían la información por él solicitada o que su diseño no se ajustaba 

a lo previsto por el presidente o si el volumen de los audios no era el apropiado. Correa 

comunicaba, y se le veía cómodo dirigiéndose al auditorio, pero ¿qué comunicaba?, 

¿cuál era el sentido de su discurso?, y cómo persuadía a su público. Estas incógnitas 

también motivaron este estudio del discurso. Era significativo determinar cómo Correa 

conseguía persuadir al público, así como establecer qué ideas, sensaciones y valores 

defendía y pretendía difundir y qué valoraciones hacía de los asuntos que abordaba. 

También me influyó el interés de poder investigar si los valores e ideas que proclamaba 

el entonces presidente en su discurso tendrían la facultad de fracturar el país. 

El de Correa fue un Gobierno con luces y sombras. Por un lado, consiguió reducir la 

pobreza, en 15 puntos según el Banco Mundial, y por otro mantuvo una relación tensa 

con varios movimientos sociales. La reducción de la pobreza, así como las acciones que 

llevó a cabo y que modernizaron el país reafirmaron mi interés en realizar este estudio. 

Si consideramos que el discurso es acción, llevar a cabo este estudio resultaba 
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importante porque se trataba del discurso de un Jefe de Estado que puede llevar su 

discurso al ámbito de la toma de decisiones y de la elaboración de leyes. En otras 

palabras, el estudio de este discurso abría la posibilidad de aproximarnos al carácter 

social y político de sus argumentos y también acceder a la política del expresidente, ya 

que la política es en gran parte discursiva, y el discurso es un modo de hacer política 

(van Dijk, 1999).  

Con las incógnitas y expectativas planteadas empezamos a configurar un estudio del 

discurso que nos permita examinar los significados y los contextos. Nuestro interés se 

centra en realizar un estudio que integre las condiciones extra discursivas que influyeron 

en su creación y que nos permitan entender el discurso, como una acción que es parte 

de unas circunstancias y de la realidad, y no un fenómeno aislado.  

Para lograr este objetivo, debíamos contar con un método que hiciera posible acceder 

al sentido profundo del texto y que nos permitiera también revelar el contexto de la 

comunicación. Este doble enfoque es admitido por el método retórico, el sistema de 

estudio que hemos elegido para llevar a cabo esta investigación y que se puede realizar 

a través del análisis de las figuras retóricas como las metáforas (van Dijk, 1995). De 

igual manera el tipo de estudio que plateamos (ECD) también demanda el estudio de 

las circunstancias en que se produjo el discurso. 

 

Justificación   

Justifica la realización de este trabajo la posibilidad de profundizar en el discurso que 

ha sido objeto de controversia y de discusión durante los 10 años en los que Correa fue 

presidente, polémica que ha trascendido a su orador y al tiempo. A cinco años de haber 

dejado el poder, Correa sigue siendo el centro de la polémica en la política del país, 

razón por la que el estudio de su discurso es también vigente. 

Se trata de un estudio completo del discurso porque nos planteamos acceder a su sentido 

profundo, a través del análisis de las metáforas, que son una operación semántica de la 

retórica (van Dijk, 1995) y que se manifiesta en el lenguaje, en la microestructura del 

discurso. Las metáforas, reiteramos, son también aliadas de la persuasión porque 

proveen de marcos cognitivos en la definición de los problemas sociales (Charteris-

Black, 2004) y contribuyen a comunicar ideología. Por lo indicado también 

accederemos a la estrategia persuasiva y al sistema de ideas. 

A pesar de que se manifiestan en el lenguaje, las metáforas no son un asunto exclusivo 

de la lingüística, sino que son también cognición (Kövecses, 2010), tienen una doble 

dimensión: una lingüística y una conceptual y cumplen un rol heurístico porque 

conducen a pensar en situaciones novedosas, complejas o lejanas (Chilton e Ilvin 

(1993).  
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Por lo tanto, debo puntualizar que este estudio no se basa en el análisis del lenguaje, 

sino que se fundamenta en la semántica cognitiva instaurada por George Lakoff y Mark 

Johnson (1980). Es así que a la metáfora, la buscaremos en la elocutio, la operación 

retórica de la expresión que, junto con las demás operaciones retóricas, dan lugar al 

texto. El método retórico abarca el estudio del texto, que es el discurso en sí, y del 

contexto que se refiere a las circunstancias en que se lo pensó y produjo. Pero, además, 

nuestro estudio del discurso incorpora algunos elementos de la teoría de los mundos 

posibles, así como la determinación de los acuerdos generales y procedimientos 

argumentativo (Perelman y Olbretchs-Tyteca, 1989). Es decir, el Análisis Crítico de las 

Metáforas (ACM), que es parte del método retórico, nos conducirá a los mundos 

posibles y en ellos determinaremos los acuerdos generales que consiguen la 

comunicación y cooperación entre Correa y el auditorio, una propuesta metodológica 

aportada por Capdevila (2004), que completa el análisis de las metáforas, y aporta 

solidez al estudio realizado. 

Por lo tanto, esta tesis se plantea determinar, mediante el ACM, los nuevos conceptos y 

significados que Correa pretende originar y difundir. Cuando hablamos de nuevos 

significados, partimos de la base de que otros actores, antes que el presidente, han 

otorgado otros significados a los temas que también aborda el discurso en estudio. Es 

decir, el método que utilizaremos para esta investigación, como lo hemos adelantado en 

párrafos anteriores, nos permite acceder a las circunstancias en que se concibió y 

produjo el discurso.  

Para realizar este estudio hemos elegido los discursos de 2016, un año preelectoral y el 

último año completo del Gobierno de Rafael Correa.  En mayo de 2017 toma posesión 

el nuevo presidente. Durante el tiempo electoral se profundiza la polarización, así como 

el enfrentamiento político entre los actores políticos: entre quienes están en el poder y 

quieren mantenerlo y quienes fueron oposición y desean ser elegidos, coyuntura que se 

manifiesta en los discursos que conforman la muestra.  

 

Objetivos  

El objetivo general de este trabajo es realizar un estudio crítico del discurso de Rafael 

Correa Delgado que incluya las circunstancias de su producción y revele de qué manera 

estos elementos extra discursivos lo determinaron. Para ello nuestra estrategia será 

emplear un método que admita el estudio del texto y del contexto, desde la perspectiva 

de la comunicación política. Este objetivo se desarrolla a partir de los siguientes 

objetivos específicos: 

O1. Descubrir cuáles son los nuevos significados que Correa otorga al país, a su 

Gobierno, a sí mismo, a su gestión, y a la oposición, mediante la determinación de los 

principales source domain que utiliza en su discurso.  
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O2. Determinar cuál es la estrategia comunicativa del discurso del presidente de 

Ecuador, Rafael Correa Delgado y cómo surge la polarización que marca su discurso. 

O3. Establecer cuál es el sistema de valores e ideas, es decir la ideología que comunica 

Rafael Correa Delgado a través del texto retórico y al mismo tiempo determinar los 

significados que expresan las metáforas y los relatos de los mundos posibles que 

expresan los referentes del expresidente. 

O4. Determinar de qué manera se manifiesta el discurso de Correa en la acción política 

de su Gobierno. 

Para conseguir estos objetivos planteados aplicaremos un método apropiado que admita 

el estudio del discurso a través del análisis de las metáforas, desde la perspectiva de la 

comunicación política, y constituya un sistema que nos permita acceder, tanto a la 

semántica del texto como al contexto en que se produjo.  

 

Estructura de la tesis 

Este trabajo consta de cinco partes que incluyen ocho capítulos:  

La Parte I ofrece una breve síntesis de la situación política, social y económica del país 

durante los años del Gobierno de Rafael Correa Delgado. En el capítulo I, relativo a los 

contextos, hacemos una breve reseña de la situación política, social y económica del 

país. Asimismo, describimos algunas características del Gobierno de Correa como el 

haberse constituido en uno de los más estables en la reciente historia democrática del 

país. De igual manera, hacemos referencia a la redacción de una nueva Constitución y, 

al plan de desarrollo. En el capítulo II hacemos una breve referencia al rol de los medios 

de comunicación y finalmente ofrecemos un perfil de Rafael Correa Delgado. 

La Parte II incluye los capítulos III, IV y V que contienen el Marco Teórico, que es la 

base que sustenta y guía nuestro estudio crítico del discurso, un tipo de estudio 

multidisciplinar, y que en nuestro caso se lo realiza desde la perspectiva de la 

comunicación política. Por ello, abordamos algunas nociones de la teoría de la 

mediatización de la política que creemos relevantes para entender la centralidad de los 

medios en la comunicación política y para sustentar nuestro análisis del contexto en que 

se produjo el discurso. Esta sección incluye los efectos mediáticos y políticos de la 

mediatización. De igual manera, nos referimos, de forma breve, a la lógica mediática, 

y hacemos una sucinta reseña de los rasgos de la campaña permanente y de la campaña 

electoral para sustentar la determinación de las circunstancias que rodearon la 

producción del discurso objeto de estudio. 

En el capítulo IV abordamos la retórica como método de estudio del discurso y la 

posibilidad que nos ofrece de acceder al texto retórico y al hecho retórico, es decir el 
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discurso en sí y las circunstancias que rodearon su producción. Tanto el método retórico 

como el Estudio Critico del Discurso (ECD) consideran el discurso en términos de texto 

y contexto. Pero, además, el ECD estipula que “acceso y poder pueden ser definidos 

por las categorías de situación comunicativa definida como contexto” (van Dijk, 2016: 

208). Este tipo de estudio, además, revela las formas en que el discurso representa, 

legitima, reproduce o, por el contrario, desafía y resiste las relaciones de abuso de poder 

en la sociedad (van Dijk, 2016).  

La retórica como método de estudio nos abre la posibilidad de acceder a la semántica 

del texto o el sentido de los argumentos del expresidente, a los que llegamos mediante 

el Análisis Crítico de las Metáforas (ACM). Cabe reiterar que la metáfora como figura 

retórica constituye una operación semántica de la retórica que está relacionada “con los 

modelos subyacentes y las creencias sociales” (van Dijk, 1989) y cuyo análisis es parte 

del método retórico. 

Incluimos en este capítulo algunos elementos de la teoría de los mundos posibles que 

son constructos culturales que representan fragmentos de la realidad (Eco, 1993) y que 

integran la metodología que emplearemos para llevar a cabo este ECD. De igual manera, 

debo indicar que si el objeto de estudio es el discurso político del expresidente de 

Ecuador, abordamos también algunos conceptos que nos ayudan a situarlo en el 

concepto del discurso político persuasivo. Asimismo, hacemos referencia al Estudio 

Crítico del Discurso y las propiedades de esta forma de estudio y, a los niveles micro y 

macro a los cuales accedemos a través de la retórica. 

En primer lugar, podemos manifestar que el discurso del expresidente es político porque 

se ajusta a la propiedad de ser funcional a los procesos políticos de forma directa o 

indirecta y busca influir o ser influido por los ciudadanos (van Dijk, 1996), mantiene 

posiciones políticas, se dirige a un auditorio y trata de asuntos de interés para los 

ciudadanos como miembros de una sociedad organizada (Albadalejo, 2003). 

El discurso del exmandatario, como acción política, crea identidades colectivas, es una 

actividad identificante porque construye y refuerza identidades de grupo y porque 

produce elementos para reconocerse y solidarizarse (Pizzorno, 1985). De tal manera 

que el discurso de Correa ha creado identidades en el sector de la sociedad que respalda 

su gestión y es favorable a su discurso y de forma indirecta también ha reforzado la 

identidad del segmento que es contrario a su figura y discurso. 

Todo discurso político es persuasivo, razón por la que hacemos una aproximación al 

significado de la persuasión. Destacamos que la persuasión está directamente 

relacionada con la elección de un auditorio específico (Perelman, 1989).  De tal manera 

que, cuando Correa ha definido su discurso en la intellectio a la vez ha elegido un 

auditorio modelo, precisión que hace posible el acuerdo y facilita la persuasión. La 

elección que hace Correa de un auditorio particular al que dirigirse, con el que existe 

coincidencia, concede a su discurso el carácter de persuasivo, más aún si consideramos 

que la persuasión es un tipo de comunicación que se caracteriza por la intención expresa 

de la fuente de influir en el receptor y modificar su conducta de alguna manera (Roiz, 
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1994). Esto deriva en que el auditorio, en el momento de interpretar el discurso, utiliza 

unos determinados mecanismos que conllevan cambios cognitivos y de conducta 

(Capdevila, 2004). 

De igual manera, destacamos que todo discurso político comunica ideología, y su 

relación con la ideología se origina en su propósito de desmarcar y establecer 

significados y conceptos (Guerreo y Vega, 2015). También hemos de considerar que el 

sector de la política es concebido como ideológico por lo que las acciones políticas son 

ideológicas y el discurso, que es una forma de acción política, es ideológico (van Dijk, 

2005).  El vínculo del discurso con la ideología surge de las funciones sociales y 

políticas que desempeña, ideología entendida como un sistema de valores e ideas que 

nos “proporcionan mapas del universo político y social” (Freeden, 2013: 22).  

El Estudio Crítico del Discurso es una perspectiva de análisis que surge de la obra de 

pensadores como Gramsci, Althusser o la Escuela de Frankfurt que promulgó una 

perspectiva crítica en los estudios sobre ideología, cultura o el poder social. Este tipo 

de estudio se caracteriza por tomar en cuenta los problemas y contextos sociales, y el 

poder que ejercen los grupos dominantes sobre el texto, el contexto y la mente.  

En el capítulo V nos acercamos a la metáfora, su definición, su tipología, y a la teoría 

conceptual de la metáfora. Así, destacamos la teoría sobre la metáfora propuesta por 

George Lakoff y Mark Johnson (1980) en su libro Methaphors we live by, que dio lugar 

a la teoría de la metáfora conceptual o metáfora cognitiva que es uno de los aspectos 

más importantes de la semántica cognitiva, porque plantea el uso de la realidad 

concreta: el source domain para expresar o explicar una idea abstracta: el target domain. 

Es decir, uno de los rasgos fundamentales del cognitivismo lingüístico es que admite la 

conceptualización de realidades abstractas a través de expresiones que surgen de la 

experiencia. La lingüística cognitiva da lugar a revisar, en el lenguaje, los fundamentos 

empíricos de la cognición. Por lo tanto, de acuerdo con esta teoría, la metáfora es parte 

de la vida cotidiana y no un elemento ornamental por lo que incide en el modo en que 

percibimos las cosas, en que pensamos y actuamos.  

La metáfora es una herramienta útil e importante en los discursos políticos debido a su 

rol heurístico, razón por la que nos ha parecido importante citar en este capítulo también 

los principales source domain que suelen utilizarse en la política, según Andreas 

Mussolf.  

La importancia de la metáfora radica, además, en su rol persuasivo y en la posibilidad 

que ofrece al orador para comunicar ideología, temas que incluimos en este epígrafe.  

En la Parte III incluimos el capítulo VI relacionado con la metodología. En este epígrafe 

describimos el Análisis Crítico de las Metáforas (ACM) como un elemento del método 

retórico y detallamos los pasos que hemos de seguir para llevarlo a cabo. Así también 

hacemos referencia a sus particularidades y características. Al abordar el texto retórico 

ponemos nuestra atención en las operaciones retóricas desde la intellectio, fase previa, 

en la que el expresidente define los objetivos pragmáticos, la intención de su discurso, 
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así como el auditorio modelo al que pretende dirigirse. En la inventio, etapa en la que 

encontramos la semántica del discurso, fase retórica en la que Correa manifiesta sus 

argumentos y en donde plantea unos mundos posibles creados a partir de las metáforas 

que, además, hacen posible la persuasión y la comunicación de ideología por parte del 

orador.  

Luego de lo manifestado, debo puntualizar que combinaremos el método retórico con 

el estudio de los mundos posibles a los que llegamos mediante las metáforas. Para el 

análisis de los mundos propuestos por Correa acudimos a la adaptación de algunos 

postulados del Tratado de la Argumentación de Perelman y Olbrechts-Tyteca a la teoría 

de los mundos posibles. Por esta razón, en este capítulo incluimos una aproximación a 

las características de los mundos posibles, así como a los acuerdos generales y a los 

procedimientos argumentativos.  

Una vez que hemos estudiado el texto, gracias al método utilizado podremos acceder al 

hecho retórico. Dicho en otras palabras, el estudio del texto nos coloca delante del 

contexto que dio lugar al discurso. El texto nos conduce hacia unas circunstancias que, 

pese a ser externas al discurso, lo influyeron y nos ubica ante un interdiscurso 

conformado por los discursos de otros actores políticos, así como por el de los medios 

de comunicación, que son el centro del intercambio, y que, además, producen 

contenidos y definen la agenda setting y la agenda building. 

En el capítulo VI también describimos el corpus que conforma la muestra y de igual 

manera hacemos un escueto resumen sobre algunas características del programa Enlace 

Ciudadano, espacio calificado por Rafael Correa como el programa emblema del 

Gobierno y en el que pronuncia el discurso objeto de estudio.  

En el desarrollo de esta investigación hemos compilado las metáforas más utilizadas en 

los discursos que conforman el corpus elegido que comprende doce discursos del año 

2016.  

A través del ACM accedemos a los argumentos y sus significados expresados en los 

mundos posibles ideados por el exmandatario. En esta etapa nos guiamos por las 

contribuciones de Andreas Musolff que nos proporcionan los elementos necesarios para 

revelar los source domain y target domain y el establecimiento del mapping entre un 

concepto más concreto que se utiliza para explicar un concepto más abstracto. Los pasos 

que hemos elegido para analizar las metáforas se basan en la propuesta de Charteris-

Black, que establece varias etapas que van desde la selección de las metáforas, abarca 

su explicación y el mapping entre conceptos y termina en la interpretación de las 

metáforas. 

La Parte IV contiene el capítulo VII dedicado a los resultados que nos proporciona el 

ACM, gracias al que hemos podido conocer las nuevas realidades y los argumentos del 

discurso en estudio. También hemos podido acceder a los constructos culturales o 

fracciones de la realidad, es decir a los mundos posibles que narra el expresidente, así 
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como a la estrategia persuasiva del discurso, mediante la transferencia de adhesión de 

los mundos posibles de partida hacia los mundos de llegada a través de los 

procedimientos argumentativos establecidos por la nueva retórica. De igual manera en 

los resultados revelamos el sistema de ideas y valores, así como las valoraciones que 

hace el exmandatario mediante las metáforas y los mundos ideados. En esta fase, como 

en toda esta investigación, nos guía el marco teórico con el que cotejamos los datos que 

arroja tanto el método retórico como la teoría de los mundos posibles y la nueva retórica 

que hemos utilizado para este estudio.  

La metodología que hemos diseñado nos ha facilitado un estudio integral del discurso 

porque, como hemos descrito, ha hecho posible acceder al texto retórico y a sus 

significados; a los mundos posibles planteados por el expresidente; a los acuerdos con 

el auditorio, y, además, nos ha permitido situarnos ante el hecho retórico y su 

trascendencia. La metodología nos lleva a considerar que un discurso existe y funciona 

en el interior de un contexto determinado que da lugar a su propio contexto intratextual 

y que ningún enunciado se puede interpretar fuera de un contexto (Charadeau y 

Maingueneau, 2002).  

En la determinación del hecho retórico también nos apoyamos en algunos elementos de 

la mediatización de la política. Gracias a dicha teoría y a los aportes del ECD, se han 

podido dilucidar los elementos externos al discurso que configuraron un entorno, así 

como los constructos mentales creados frente a dicho entorno, que, en conjunto, dieron 

lugar a la concepción y producción del discurso del presidente. De igual manera, hemos 

tomado en cuenta algunos elementos de la campaña permanente y de la campaña 

electoral. La campaña permanente porque es una forma de hacer de las democracias 

contemporáneas, en que tanto la oposición como quien está en el poder, la utilizan desde 

el momento en que se anuncian los resultados de unas elecciones. Incluimos rasgos de 

la campaña electoral porque, como hemos anunciado, la muestra la integran discursos 

pronunciados en 2016, un año previo a las elecciones generales. 

La Parte V contiene las conclusiones de la presente investigación, recopiladas en el 

capítulo VIII. Presentamos las respuestas a las interrogantes planteadas en torno al 

discurso, así como los objetivos que se han alcanzado. Pero también hacemos referencia 

a las limitaciones de esta investigación y a los temas que se podrían abordar en futuras 

investigaciones.  

En el desarrollo de esta etapa nos hemos guiado por los lineamientos del ECD, una vez 

que la metodología empleada nos ha proporcionado los resultados.  

En resumen, y como hemos manifestado más arriba, esta investigación se centra en la 

semántica del texto, en los significados de los argumentos del discurso del 

exmandatario, en los acuerdos generales, que son la base de la persuasión del auditorio, 

y en el sistema de valores e ideas que comunica. Esto significa que abordamos el texto 

y la intencionalidad del discurso. Pero, además, como hemos señalado a lo largo de este 

epígrafe, concedemos importancia al contexto en que se desarrolla el acto comunicativo, 
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que, a pesar de ser externo al discurso, es parte de su totalidad y cuya determinación 

completa el estudio sistémico del discurso que nos hemos propuesto llevar a cabo.  

Gracias a la metodología utilizada hemos podido entender también que la polarización 

como elemento del discurso en estudio, es parte de un interdiscurso que supone la 

disputa entre dos visiones contrapuestas sobre el ejercicio de la política y la gestión de 

los asuntos públicos, manifestadas a través de los argumentos.
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Capítulo I  

1 Contextos político, económico y social  

 

En este apartado describimos, de forma sucinta, el escenario político, social y 

económico que ha rodeado el discurso del Rafael Correa Delgado en el Enlace 

Ciudadano. En esta síntesis presentamos algunas de las acciones de su Gobierno que 

fueron valoradas de forma polarizada en la sociedad.  

La descripción de los escenarios político, social y económico nos proporciona 

elementos para estudiar el mensaje del expresidente en su discurso emitido en el 

programa televisivo Enlace Ciudadano. Describir estos climas permitirá asociar su 

discurso a un contexto específico ya que como señala Stubbs (1987) el análisis del 

discurso se relaciona al uso del lenguaje en contextos sociales y con la interacción con 

los hablantes. Refuerza esta idea Íñiguez (2006), que manifiesta que la palabra 

constituye más que un medio de comunicación y expresión, ya que influye en la 

construcción de significados con relación al contexto en que se la utiliza, y precisa:   

“Tanto para Goffman como para Gumperz, el lenguaje juega un papel central, no solo 

como mero medio de comunicación, sino por la influencia que ejerce en la construcción 

de significados con relación al contexto en que se utiliza y por las aperturas o cierres 

que posibilita su utilización” (Íñiquez, 2006: 94). 

Los medios de comunicación ecuatorianos fueron parte de la oposición o asumieron 

este rol de actores políticos (Cerbino, Maluf y Ramos, 2016). “Además de reducir la 

política a su mediatización, los medios se han convertido en actores políticos que 

producen discursos en sustitución de los actores políticos tradicionales. En relación con 

estos dos hechos, la función de mediación se ha visto menguada hasta el punto de su 

desaparición” (Cerbino, et al, 2016:140).  Por lo tanto, integra este contexto la acción 

política de los medios de comunicación, cuyo relato favoreció un clima adverso para el 

expresidente y el Gobierno.  

En el contexto político podemos incluir la estabilidad que caracterizó al Gobierno de 

Correa, también la acción de los políticos de oposición, así como la de los medios de 

comunicación del país que, a decir de Cervino, Maluf y Ramos (2016) llegaron a 

sustituir a los actores políticos tradicionales en la producción de discursos.  
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1.1 El Gobierno más estable desde el retorno a la democracia 

 

Rafael Correa Delgado irrumpe en la política en un escenario de desconfianza hacia los 

partidos y la clase política. Ganó la presidencia con el apoyo de partidos como la 

Izquierda Democrática (socialdemocracia) y Pachakutik, el partido del movimiento 

indígena. Sin embargo, uno de los aspectos que le sirvió para obtener la adhesión de los 

electores fue precisamente no venir de los partidos políticos tradicionales, es decir no 

ser parte de lo que se llamó en el país la partidocracia (Barber en Lucas, 2007).  

Asumió el poder el 15 de enero de 2007, luego de una década de inestabilidad política. 

Entre 1997 y 2005 Ecuador tuvo siete presidentes y un fugaz triunvirato. Tres 

presidentes fueron destituidos por el Congreso luego de masivas protestas realizadas en 

todo el país provocadas por gestiones nefastas y por escándalos de corrupción.1  

El Gobierno de Rafael Correa ha sido el más estable y el que más años ha permanecido 

en el poder (2007- 2017), luego de la restauración de la democracia en 1979. La historia 

de Ecuador se ha caracterizado por la inestabilidad política. En el siglo XX varios 

presidentes llegaron al poder a través de golpes de Estado y otros han ejercido como 

presidentes interinos y encargados. En estabilidad, solo supera a Rafael Correa, José 

María Velasco Ibarra quien accedió a la presidencia en cinco ocasiones y sumó 12 años 

y 10 meses entre 1934 y 1972.2  

Entre 1997 y 2005 se dieron tres destituciones de presidentes por parte del Congreso, 

con lo cual no llegaron a terminar el período para el que fueron elegidos. En dichos 

casos, los reemplazaron los vicepresidentes y en una ocasión el presidente del Congreso. 

En cambio, Rafael Correa fue reelegido en dos ocasiones (Reyes, 2010). El autor 

puntualiza: 

“El actual es el primer Gobierno desde 1997 que no ha sido derrocado al poco tiempo 

de haberse posesionado sino que ha sido reelegido, o mejor dicho elegido estando en 

ejercicio pero bajo nuevas reglas constitucionales, aparte de haber ganado ampliamente 

dos elecciones presidenciales consecutivas, a las que se debe sumar cuatro contundentes 

 
1 En agosto 1996 asume el poder Abdalá Bucaram Ortiz que es derrocado al cabo de seis meses, 

en 1997, luego de movilizaciones populares y de que el congreso le declarase incapaz mental 

para gobernar. Le sucedió la vicepresidenta, Rosalía Arteaga, quien estuvo en el cargo dos días. 

Fabián Alarcón, que ejercía de presidente del Congreso, es nombrado presidente interino del 

país. En 1998 es electo Jamil Mahuad, quien también fue derrocado en 2000 por movilizaciones 

sociales en contra de su política económica y porque decretó un “feriado bancario” y congeló 

los depósitos de los ahorristas. Mahuad abandonó la presidencia y escapó a EE.UU. El 21 de 

enero de 2000 asume un triunvirato integrado por un militar y dos civiles que dura pocas horas. 

El día 22 de enero se da paso a la sucesión presidencial y asume el poder el vicepresidente 

Gustavo Noboa hasta 2002. Ese año asume la presidencia Lucio Gutiérrez, luego de haber 

ganado las elecciones. Su mandato es interrumpido en 2005 por movilizaciones populares que 

le obligaron a escapar del palacio de Gobierno y refugiare en Brasil. Lo sucede en el cargo su 

vicepresidente Alfredo Palacio hasta 2007, año en que es elegido Rafael Correa.  
2 J.M. Velasco Ibarra fue cinco veces presidente de Ecuador: 1934- 1935; 1944-47, 1952-56, 

1960-61 y 1968-1972. 
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triunfos como fuerza política: la Consulta Popular para convocar una asamblea 

Constituyente, la mayoría absoluta de curules en esa asamblea, un mayoritario voto de 

aprobación a la nueva Constitución (82 %) y la primera mayoría legislativa en su 

conformación actual de la asamblea legislativa” (Reyes, 2010: 164). 

A la estabilidad de la que gozó la administración de Correa habría que sumarle el grado 

de aceptación que tuvo durante la década que estuvo en el poder. Reyes (2010) destaca 

que además de los éxitos electorales, el Gobierno logró mantener “la credibilidad y la 

legitimidad aún en situación de abierta conflictividad contra varios sectores 

económicos, políticos e incluso sociales de importancia” (Reyes, 2010: 164). 

Según la encuestadora CEDATOS en 2015, Correa contaba con el 42% de aprobación 

y en 2016, con el 35%. La encuestadora Perfiles de Opinión publicaba en agosto de 

2016 que un 61% de ecuatorianos aprobaba la gestión del expresidente. Estudios de la 

empresa Opinión Pública indican que, a comienzos de 2017, a 4 meses de entregar la 

presidencia, Correa contaba con el 56% de aprobación. Este estudio revelaba además 

que la valoración positiva se dio principalmente en los sectores populares y de rentas 

más bajas, mientras que en los sectores de clase media y alta el grado de aprobación fue 

menor. 

A su llegada al poder, Correa debió hacer frente a cuatro principales herencias 

históricas, según Paz y Miño (2016). Estas son, según el autor: 

“La vigencia del neoliberalismo; la estructuración de un Estado de partidos, con una 

clase política tradicional; el deterioro de las condiciones de vida y la concentración de 

la riqueza en un grupo reducido; y “la crisis del Estado-nacional acompañada por el 

colapso de los servicios públicos, y con ello la pérdida de la gobernabilidad” (Paz y 

Miño, 2016: 16). 

 

1.2 Una nueva Constitución  

 

Rafael Correa había ofrecido dar paso a un proceso constituyente para redactar una 

nueva Constitución que sería la base para enrumbar el país hacia el cambio y llevar a 

cabo una revolución ciudadana. Y tal como lo había ofrecido en campaña, mediante el 

decreto 002 Correa convocó a una consulta popular para legitimar la convocatoria a una 

Asamblea Constituyente que debía redactar una nueva Constitución. El país venía de 

un proceso de desafección a la clase política y buscaba cambios radicales en lo político, 

económico y social y una nueva Constitución sería el marco legal para garantizarlos.   

En la consulta realizada el 15 de abril de 2007, el 81,72% de los votantes respaldó la 

conformación de una Asamblea Constituyente. La participación fue del 71,58% del 

censo electoral. La Asamblea inició sus funciones el 30 de noviembre de 2007 y el 25 

julio de 2008 presentó la nueva Constitución que fue refrendada en septiembre de 2008 

con el 64% del voto popular.  
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La Constitución aprobada en el Gobierno de Correa, es la última de un total de 203, 

creadas desde que se estableció la república en 1830. La Constitución de 2008 fue 

impulsada por una demanda general de la población respecto a que se debían producir 

cambios radicales en el país.  

La Constitución de 2008, establece que Ecuador es un Estado constitucional de derechos 

y justicia, social, democrático, soberano, independiente, unitario, intercultural, 

plurinacional y laico. Reconoce que en el Estado conviven varias naciones con su 

lengua y cultura propias y además establece el kichwa y el shuar como lenguas oficiales. 

En la Constitución anterior el único idioma oficial era el español, las otras lenguas eran 

oficiales en su territorio específico. También instituye que se incluya en los currículos 

de estudio, de manera progresiva, la enseñanza de al menos una lengua ancestral. 

La Constitución de 2008 se diferencia de la anterior (de 1998) porque establece la base 

para la recuperación del Estado de derecho y pasa a una democracia participativa que 

sobrepasa tímidas formulaciones anteriores (Ruiz, 2008). “La mención a las formas de 

participación social directa en el ejercicio del poder público (Art. 1) sustituye 

positivamente a la referencia que hace la Constitución de 1998 a “…los medios 

democráticos…” como mecanismos de ejercicio del poder” (Ruiz, 2008: 5). 

Instaura los derechos del Buen Vivir o Sumak Kawsay como el acceso al agua, que es 

patrimonio nacional; el acceso a alimentos sanos, preferentemente de producción local 

y el uso de energías limpias y no contaminantes, entre otros. Establece derechos 

fundamentales y básicos, pero también derechos más específicos como el de la 

comunicación e información, el derecho a la cultura, a la ciencia y a un hábitat sano. 

Instaura derechos para grupos de atención prioritaria como adultos mayores, mujeres 

embarazadas, niños, jóvenes o personas con discapacidad. Instituye el derecho 

progresivo a la seguridad social para las personas que realizan el trabajo del hogar no 

remunerado. Crea derechos específicos para los pueblos y nacionalidades originarios e 

implementa, por primera vez, los derechos de la naturaleza para que se la respete y 

proteja. Menciona deberes y responsabilidades de los ciudadanos acordes con el Buen 

Vivir. 

Permite la democracia directa. Los ciudadanos pueden proponer la creación, reforma o 

derogatoria de normas jurídicas ante la Asamblea u otro órgano que tenga competencias. 

Estipula un régimen de organización territorial y administrativo y regula las 

competencias descentralizadas y autonómicas.  

Restituye el papel del Estado en la economía. Proclama una economía social y solidaria 

en la cual la persona constituye el centro. Además, fortalece al Ejecutivo en un sistema 

presidencialista.  

 
3  La primera Constitución se elaboró en 1830 luego que Ecuador (Distrito del Sur) se separó 

de la Gran Colombia, le siguieron las constituciones de 1835, 1843, 1845, 1851,1852,1861, 

1869, 1878, 1884, 1897, 1906, 1929, 1938, 1945, 1946, 1967. La Constitución de 1978 permitió 

el retorno de la democracia en la historia reciente del país; le siguió la de 1998, y finalmente 

tenemos la Constitución de 2008, en vigencia.  
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Crea la función de Transparencia y Control Social conformada, entre otros organismos, 

por el Consejo de Participación Ciudadana y Control Social.4 Esta función debe 

promover y controlar las entidades y organismos del sector público y debe combatir la 

corrupción. Precisamente uno de los cambios importantes que permite la nueva 

Constitución es la institucionalización de la participación ciudadana (Paz y Miño, 

2008). 

La nueva constitución garantiza estabilidad política ya que instituye y delimita las 

causas de una destitución presidencial o cierre de la Asamblea (Congreso) y establecen 

que tras una destitución presidencial debe haber una convocatoria a elecciones 

inmediata con lo cual los asambleístas también deberían dejar su cargo. Lo mismo 

ocurriría si un presidente disolviera la Asamblea. 

En el artículo 148 da la facultad al presidente de disolver, por una vez, la Asamblea 

Nacional (Congreso), previo dictamen favorable de la Corte Constitucional, cuando ésta 

se haya arrogado funciones que no le competen constitucionalmente u obstaculice la 

aplicación del Plan Nacional de Desarrollo, o por crisis política y conmoción interna. 

Pero la Constitución también indica que, en este caso, el Consejo Nacional Electoral 

deberá convocar a elecciones generales: presidenciales y legislativas para el mismo día, 

luego de siete días de la publicación del decreto de disolución. 

Con esto, señala Paz y Miño (2008) se ratifica el fuerte presidencialismo que ha sido un 

rasgo del constitucionalismo ecuatoriano de los últimos veinte años. También permite 

al presidente decretar el estado de excepción en caso de graves conflictos o desastres 

naturales, coincidiendo en este aspecto con la Constitución de 1998.  

Sin embargo, la Asamblea Nacional también puede destituir al presidente. El artículo 

130 de la Constitución establece que el presidente puede ser destituido en caso de que 

éste se arrogase funciones que no le competen constitucionalmente, o por grave crisis 

política y conmoción interna. Sería reemplazado por el vicepresidente. Pero en un plazo 

máximo de siete días, después de la publicación de la resolución de destitución, el 

Consejo Nacional Electoral deberá convocar a elecciones legislativas y presidenciales 

anticipadas. De esta manera la Constitución frena destituciones y posibles cierres de la 

Asamblea ya que dichas medidas están condicionadas a una convocatoria a elecciones 

generales anticipadas.  

 
4 “Art. 207.- El Consejo de Participación Ciudadana y Control Social promoverá e incentivará 

el ejercicio de los derechos relativos a la participación ciudadana, impulsará y establecerá 

mecanismos de control social en los asuntos de interés público, y designará a las autoridades 

que le corresponda de acuerdo con la Constitución y la ley”.  

El Consejo se integrará por siete consejeras o consejeros principales y siete suplentes. La 

selección de las consejeras y los consejeros se realizará de entre los postulantes que propongan 

las organizaciones sociales y la ciudadanía. 
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La nueva carta magna, además, instaura la revocatoria del mandato para todo cargo de 

elección popular que incumpla las promesas electorales o que incurra en 

irregularidades. La revocatoria la podrá solicitar la ciudadanía.6  

Al hacer referencia al fuerte presidencialismo que ha caracterizado a la política 

ecuatoriana a lo largo de su historia, es oportuno destacar algunas atribuciones y deberes 

del presidente, de un total de 18, que la Constitución establece:7 definir y dirigir las 

políticas públicas de la Función Ejecutiva; enviar la proforma del Presupuesto a la 

Asamblea; convocar a consulta popular; convocar a la Asamblea Nacional a períodos 

extraordinarios; ejercer la dirección política de la defensa nacional; indultar, rebajar o 

conmutar las penas, de acuerdo con la ley. El artículo 135 establece que solo el 

presidente podrá presentar proyectos de ley que creen, modifiquen o supriman 

impuestos, aumenten el gasto público o modifiquen la división político-administrativa 

del país. La mayoría de estas atribuciones constan también en la Constitución de 1998, 

a excepción de otras que han sido descartadas en la nueva Constitución, como: asumir 

la dirección de la política de guerra; decidir y autorizar la contratación de empréstitos; 

o fijar la política de población del país (Constitución 1998, Art.171, incisos 15, 18, 19). 

El presidente es elegido a través del voto popular directo para un periodo de cuatro años. 

Una enmienda constitucional, que fue aprobada en diciembre de 2015, instituye la 

reelección indefinida de los cargos de elección popular y permitía a Correa presentarse 

a futuras elecciones. La enmienda recibió duras críticas y tuvo una fuerte oposición, 

ante lo cual la Asamblea Nacional, de mayoría oficialista, aprobó una transitoria que 

 
6 El Art. 105 establece que la revocatoria de presidente requerirá el respaldo de un número no inferior al 

quince por ciento de inscritos en el registro electoral. 
7 Art. 147.- Son atribuciones y deberes de la presidenta o presidente de la República, además de los que 

determine la ley: 1. Cumplir y hacer cumplir la Constitución, las leyes, los tratados internacionales y las 

demás normas jurídicas dentro del ámbito de su competencia. 2. Presentar al momento de su posesión 

ante la Asamblea Nacional los lineamientos fundamentales de las políticas y acciones que desarrollará 

durante su ejercicio. 3. Definir y dirigir las políticas públicas de la Función Ejecutiva. 4. Presentar al 

Consejo Nacional de Planificación la propuesta del Plan Nacional de Desarrollo para su aprobación. 5. 

Dirigir la administración pública en forma desconcentrada y expedir los decretos necesarios para su 

integración, organización, regulación y control. 6. Crear, modificar y suprimir los ministerios, entidades 

e instancias de coordinación. 7. Presentar anualmente a la Asamblea Nacional, el informe sobre el 

cumplimiento del Plan Nacional de Desarrollo y los objetivos que el Gobierno se propone alcanzar 

durante el año siguiente. 8. Enviar la proforma del Presupuesto General del Estado a la Asamblea 

Nacional, para su aprobación. 9. Nombrar y remover a las ministras y ministros de Estado y a las demás 

servidoras y servidores públicos cuya nominación le corresponda. 10. Definir la política exterior, 

suscribir y ratificar los tratados internacionales, nombrar y remover a embajadores y jefes de misión. 

11. Participar con iniciativa legislativa en el proceso de formación de las leyes. 12. Sancionar los 

proyectos de ley aprobados por la Asamblea Nacional y ordenar su promulgación en el Registro Oficial. 

13. Expedir los reglamentos necesarios para la aplicación de las leyes, sin contravenirlas ni alterarlas, así 

como los que convengan a la buena marcha de la administración. 14. Convocar a consulta popular en los 

casos y con los requisitos previstos en la Constitución. 15. Convocar a la Asamblea Nacional a períodos 

extraordinarios de sesiones, con determinación de los asuntos específicos que se conocerán. 16. Ejercer 

la máxima autoridad de las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional y designar a los integrantes del alto 

mando militar y policial. 17. Velar por el mantenimiento de la soberanía, de la independencia del Estado, 

del orden interno y de la seguridad pública, y ejercer la dirección política de la defensa nacional. 18. 

Indultar, rebajar o conmutar las penas, de acuerdo con la ley. 
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establece que la reelección indefinida se podrá aplicar luego del 24 de mayo de 2017.8 

De esta manera Rafael Correa no se podía presentar a las elecciones de febrero de 2017, 

pero podría hacerlo en el futuro.  

Sin embargo, el nuevo presidente, Lenin Moreno, del movimiento político del 

exmandatario y vicepresidente en el Gobierno de Correa, entre 2007 y 2013, convocó a 

un referéndum y consulta popular, que, entre otros temas, aprobó la enmienda 

constitucional con la que el artículo 144 de la Constitución recuperó su versión original 

que establece que los cargos de elección popular pueden ser reelegidos por una sola vez.  

Tanto la Constitución de 2008, así como Correa y la Asamblea Constituyente recibieron 

ataques por parte de los sectores conservadores, la iglesia, la derecha y los medios de 

comunicación, indica Barber (2007) que recuerda que Correa fue tildado de “comunista 

y chavista por la derecha torpe desactualizada y maniquea” que también divulgaba que 

Correa dispondría que el Estado se apropiara de los niños y otras “groseras acusaciones” 

(Barber, 2007:18).  

La nueva Constitución también establece la prohibición de asentar bases militares 

extranjeras en el territorio nacional9 y promulga la integración sudamericana y 

latinoamericana10. Según Paz y Miño (2008) el poder oligárquico había movilizado a 

sus viejos fantasmas para combatir la nueva Constitución: estatismo, centralismo, 

comunismo, autoritarismo para estigmatizarla y calificarla de abortista, anticatólica e 

hiperpresidencialista.  

Una vez elaborada la carta magna, y concluido el período de la Asamblea Constituyente, 

se convocó a elecciones generales. En abril de 2009 Correa fue reelegido con el 51,99%. 

Luego de dicha elección, Correa concluyó su período de cuatro años y volvió a 

presentarse a las elecciones de 2013 en las que obtuvo el 57,16% de los votos. Dejó la 

presidencia el 24 de mayo de 2017.  

 

 

 

 

 
8Según la constitución vigente, la presidenta o presidente de la República permanecerá cuatro años en 

sus funciones y podrá postularse para ser reelecto por una sola vez. En la enmienda se suprimió la frase 

“por una sola vez, consecutiva o no, para el mismo cargo”. Pero la Disposición Transitoria Segunda 

determina que las enmiendas constitucionales referentes a la reelección entrarán en vigencia el 24 de 

mayo de 2017.  
9 Art. 5.- El Ecuador es un territorio de paz. No se permitirá el establecimiento de bases militares 

extranjeras ni de instalaciones extranjeras con propósitos militares. Se prohíbe ceder bases militares 

nacionales a fuerzas armadas o de seguridad extranjeras. 
10 Art. 276.- 5. Garantizar la soberanía nacional, promover la integración latinoamericana e impulsar una 

inserción estratégica en el contexto internacional, que contribuya a la paz y a un sistema democrático y 

equitativo mundial. 
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1.3 La apuesta por el Buen Vivir 

 

El modelo del Buen Vivir (BV) o Sumak Kawsay está plasmado en la Constitución de 

2008. Se lo presenta como una alternativa a las ideas hegemónicas de progreso y 

desarrollo (De Sousa Santos, 2006).13 La propuesta tiene relación con nuevas formas de 

producir, de consumir y convivir y su origen es diverso porque proviene de varias 

corrientes que promueven un modelo de vida diferente del que impera en el mundo, una 

de estas corrientes es la visión de los pueblos indios de América, aunque no es la única14 

(Acosta, 2010).     

El Gobierno de Correa fue tildado de desarrollista y neoliberal por una parte de la 

izquierda y parte del movimiento indígena que consideran que no puso en marcha los 

principios del BV ni respetado los derechos de la naturaleza previstos en la 

Constitución. Por el contrario, el Gobierno había apostado por la explotación minera a 

gran escala y la explotación petrolera inclusive en el Parque Nacional Yasuní, una zona 

frágil y muy diversa de la región amazónica ecuatoriana, a pesar de la oposición de 

ecologistas y una parte de la sociedad.  

El triunfo de Correa fue consecuencia de un descontento mayoritario de la sociedad con 

la clase política, no solo por la corrupción de los Gobiernos depuestos, sino porque los 

gobernantes de las últimas décadas habían aplicado políticas neoliberales que habían 

afectado a las mayorías. Por esta razón, su administración despertó grandes expectativas 

en sectores de la izquierda, muchos de los que se sintieron decepcionados y sostienen 

que, el Gobierno de Rafael Correa logró fortalecer el capitalismo ya que nunca habría 

atacado sus bases ni habría pretendido instaurar un cambio de sistema. Según Atawalpa 

Oviedo un amplio sector ansiaba que el Gobierno “condujera al país hacia otro derrotero 

y se eliminasen prácticas que priorizaban el libre mercado y el capital”. Según 

manifiesta, Correa habría conseguido cambios superficiales y fortalecido el capitalismo 

en lugar de abandonarlo: 

“Se aspiraba a un cambio profundo, que con el Gobierno de la autodenominada 

“revolución ciudadana” implicaría sentar las bases para un cambio sistémico a 

través de una revolución integral y estructural. Pero lo que se ha producido es 

un “cambio epidérmico” en el interior del mismo sistema para restaurarlo y 

 
13 Las ideas hegemónicas de desarrollo desconocen experiencias históricas de pueblos ancestrales. Bajo 

la concepción del progreso, de la modernización y del desarrollo, opera una visión del tiempo lineal, en 

la que la historia tiene un solo sentido y una sola dirección. Los países desarrollados van adelante, son el 

“modelo” de sociedad a seguir. Lo que queda fuera de estas ideas es considerado salvaje, primitivo, 

retrasado, premoderno (De Sousa Santos, 2006: 24. En Plan Nacional del Buen Vivir). 
14 “El Buen Vivir, en tanto propuesta en construcción, cuestiona el concepto occidental de bienestar y en 

tanto propuesta de lucha, enfrenta la colonialidad del poder. 

Entonces, sin minimizar este aporte desde los marginados, hay que aceptar que la visión andina no es la 

única fuente de inspiración para impulsar el Buen Vivir. Incluso desde círculos de la cultura occidental 

se han levantado y ya desde tiempo atrás muchas voces que podrían estar de alguna manera en sintonía 

con esta visión indígena y viceversa. El concepto del Buen Vivir no solo tiene un anclaje histórico en el 

mundo indígena, se sustenta también en algunos principios filosóficos universales: aristotélicos, 

marxistas, ecológicos, feministas, cooperativistas, humanistas” (Acosta, 2010: 13). 
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robustecerlo, y no una revolución para superarlo y acabarlo. Hay un cambio, 

pero ese cambio es el paso del “capitalismo salvaje” a un “capitalismo cristiano 

o popular”, presentado como mejor o progresivo o intermediario, en su “falso 

romanticismo teórico” (Oviedo, 2014: 188). 

Los opositores de izquierda consideran que Correa lideró un Gobierno desarrollista y 

que ha conseguido llevar adelante una modernización apresurada, gracias a los recursos 

conseguidos por el precio elevado del petróleo durante gran parte de su mandato. Según 

Pierre Calame (2008), existen los estados desarrollistas, los administradores, los 

rentistas, y los estados predadores. Estas son las características de cada uno de estos 

modelos según el autor: 

“Existen cuatro formas de Estado en el mundo: los estados desarrollistas, que 

tienen o han tenido un papel fundamental en el desarrollo económico y social 

del país; los estados administradores, que se limitan a administrar los servicios 

públicos y a fijar las reglas de juego de la vida económica; los estados rentistas, 

en los que una élite vinculada con los círculos de poder político, económico y 

militar recibe rentas provenientes de recursos nacionales, especialmente 

naturales, redistribuyendo eventualmente alguna parte de las ganancias entre 

sus clientes; los estados predadores, en los que el único objetivo del grupo que 

detenta el poder es sacar el máximo provecho personal en el tiempo más corto 

posible” (Calame, 2008: 29). 

Además, los grupos de izquierda consideran que la llamada revolución ciudadana, que 

debía conseguir un cambio profundo del país, precisamente no propició la participación 

de los ciudadanos como entes activos. Según indica Marco Salamea (2015) la expresión 

revolución ciudadana tendría relación con un discurso liberal y no con un discurso de 

izquierda, puesto que no se utilizan los términos revolución democrática o popular. 

Además, Salamea precisa:  

“No interesa tanto la identidad social particular del individuo-ciudadano (su 

diferencia), sino su disgregación (su igualación) en la abstracta identidad 

general del pueblo. No es la ciudadanía como comunidad concreta particular 

(basada en diferencias de clase, étnicas, de género, de edad, entre otras) lo que 

tiene asidero en el discurso y la práctica política oficial (…)  

Por esto mismo tampoco interesa la organización social de esos individuos 

ciudadanos, que podría dar fe de su identidad social particular y diluir su 

atomización; e, incluso, llevar a su conversión en un actor activo del proceso 

político, es decir, en sujeto” (Salamea, 2015: 16). 

Asimismo, varios sectores de la izquierda ecuatoriana le echan en cara a Correa no ser 

de izquierdas. Lo acusan de haber usado sus símbolos y discurso cuando su conciencia 

es liberal matizada de moral tradicional e ideas sociales de la iglesia (Oviedo, 2015). 

Organizaciones ecologistas reprocharon al Gobierno de Correa no respetar la 

Constitución en cuanto a los derechos de la naturaleza, ya que continuó con la 

explotación petrolera y abrió el camino para la explotación minera a gran escala. Su 

Gobierno fue definido como una modernización del capitalismo, que recupera criterios 

de desarrollo de ese modelo y que contradice la Constitución (Isch, 2013). 
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Pero además de la oposición, tanto de la derecha como de una parte de la izquierda, el 

historiador Juan Paz y Miño (2017), cree que el Gobierno de Correa contó con la 

oposición de las élites empresariales que se vieron afectadas por un cambio en la política 

económica; un sector de los medios de comunicación y potencias externas hostiles a los 

Gobiernos de izquierda en América Latina.  

El Gobierno de Correa fue calificado de populista, tecnócrata, neoliberal, personalista. 

Carlos de la Torre (2013) lo llama tecnopopulista. Con este término lo diferencia de los 

Gobiernos neopopulistas, término con el que identifica al Gobierno de Chávez en 

Venezuela, y de Evo Morales en Bolivia. Estos Gobiernos habían colocado en las áreas 

estratégicas a políticos y no a técnicos como en el caso del Gobierno de Correa. 

Además, De la Torre enmarca el Gobierno de Correa en la tecnocracia posneoliberal e 

indica que de los 37 funcionarios que ocupan los más altos cargos en el organigrama 

gubernamental, 29 habían hecho estudios de posgrado, 12 han cursado el doctorado y 8 

han terminado su doctorado. Esta conformación del Gobierno se da en un país en el que 

en 2010 había 358 profesores de universidad con PHD en todo el país, indica De la 

Torre. 

Para otros sectores Correa representa la afirmación de un nuevo modelo de dominación 

burguesa con un proyecto de modernización capitalista. Su trayectoria ha sido 

conservadora y su discurso progresista y “revolucionario” ha servido únicamente para 

hacer campaña electoral (Unda, 2013). También fue concebido como neokeynesiano 

(Sierra, 2013), ya que ha aplicado un neodesarrollismo por lo que habría contrariado las 

expectativas de transformación de la sociedad.  

La gestión de Correa fue calificada de altamente personalizada, aunque se le reconoce 

honestidad personal, con un discurso de izquierda, no marxista, que concibe la equidad 

como fin de la política (Bonilla, 2008). A pesar de lo manifestado, su Gobierno fue 

salpicado por hechos de corrupción que involucraron a varios funcionarios de su 

administración.  

Correa, altos cargos de su Gobierno y varios empresarios, en total 18 personas fueron 

condenadas, en 2020, por haber participado de una red de sobornos para financiar el 

movimiento político del oficialismo. Correa fue sentenciado a 8 años de prisión porque 

“hizo surgir sobre un grupo de personas, específicamente sobre un grupo de 

funcionarios públicos de su entera confianza -mediante un influjo psíquico-, la 

resolución de realizar el injusto de cohecho pasivo propio agravado”, según la página 

384 de la sentencia condenatoria16 (FJ., Proceso17721-2019-00029G, SEPPMPPT, 26 

de abril 2020). Parte de la sentencia incluye la colocación, en uno de los accesos al 

Palacio de Gobierno, de una “placa de la ignominia” en la que consta el nombre de 

 
16 La sentencia condenatoria indica que “Así, inductor es quien hace surgir en otro, mediante un influjo 

psíquico la resolución de realizar como autor un delito, siempre y cuando el instigador no resulte autor 

mediato, puesto que la autoría mediata también puede consistir en hacer surgir en otro la resolución 

delictiva por influjo psíquico, aunque este debe ser de tal entidad que convierta al sujeto de delante, en 

instrumento del de atrás (Función, Judicial, 2020). 
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Correa y del resto de sentenciados y la alusión a un correcto manejo de los recursos 

públicos17 (France24, 2020). 

La Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol) ha negado en tres 

ocasiones (07/2020; 10/2020; 08/2021) la difusión roja para extraditar a Rafael Correa 

por el Caso Sobornos 2012-2016 y al menos dos veces por la acusación de haber 

participado como “autor mediato porque era el presidente de la república y jefe directo 

del director de la Senain” en el supuesto secuestro de un abogado “que se ha definido 

como ‘activista político’” (León, The New York Times, 2018). En agosto de 2021, la 

organización internacional manifestó en su negativa que “los datos impugnados no se 

ajustan a las normas de INTERPOL aplicables al tratamiento de datos personales y 

deberán ser eliminados de los ficheros de INTERPOL” (Confirmado.net, 2021).  

Correa enfrentaba hasta 2020, 34 juicios penales a los que se sumó uno nuevo planteado 

en 2021 por las universidades privadas que fueron cerradas, luego de una evaluación de 

calidad académica llevada a cabo por su administración. Representantes de 13 

universidades cerradas presentaron ante la Fiscalía una demanda penal en contra de 

Correa y varios de sus colaboradores por delincuencia organizada por “asaltar bienes 

eminentemente privados” (El Universo, 22/09/2021).  

Los opositores de Correa, que están en el Gobierno desde 2017, acusan al expresidente 

y su administración de haber perjudicado al Estado en 70 mil millones de dólares, en 

actos de corrupción, acusación que la fundamentan en un informe inexistente del BID, 

y que la propia institución lo ha negado categóricamente18 mediante una carta de la 

institución que fue publicada por medios digitales. 

Para sus seguidores, Correa llegó a transformar lo que el exmandatario llamó la “larga 

noche neoliberal”. Para sus detractores, en cambio, es un neoliberal que revitalizó el 

sistema.  Inició su mandato acogiendo demandas de los movimientos sociales, como 

terminar con las políticas neoliberales, desarrollar una política exterior independiente 

de Estados Unidos, convocar a una Asamblea Constituyente, pero luego entró en 

confrontación con estos movimientos (De la Torre, 2013). 

La izquierda opositora, aunque le reconoce el haber propiciado cierta estabilidad 

política, acusa a Correa de haber dividido y debilitado las organizaciones sociales y al 

movimiento indígena; le reprocha no haber buscado cambios estructurales en el país y 

 
17 En diciembre de 2020, en cumplimiento con una parte de la sentencia por el denominado Caso 

Sobornos 2012-2016 se colocó en uno de los accesos a la sede del Gobierno una placa en español y 

kichwa que dice: "Los recursos públicos siempre deben ser administrados honradamente. El servicio 

público no es otra cosa que un servicio a la comunidad con sujeción a los principios de la ética" (France24, 

2020) 
18 En abril de 2020, el BID informó que no tenían registros de alguna publicación suya que incluyera 

dichos datos. A través de una carta dirigida al asambleísta Mauricio Proaño, el representante del BID en 

Ecuador, Fernando Quevedo manifestaba: “No tenemos constancia de que el Banco haya publicado algún 

informe detallando lo declarado". “Si existe como se informó previamente un informe de análisis de gasto 

fiscal en América Latina y el Caribe titulado “Mejor Gasto para Mejores Vidas”, en donde podrá revisar 

cifras al nivel de ALC”, señaló Fernando Quevedo Representante del BID en el Ecuador (Confirmado.net, 

2020) 
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ser tolerante con hechos de corrupción que involucraron a altos cargos de su Gobierno 

(Acosta y Cuvi, 2013).  

Juan Paz y Miño (2018) destaca la oposición a Correa y su Gobierno por parte de los 

grupos de poder y considera que el descontento que manifiesta dicho sector se origina 

precisamente al rumbo que tomó el país en los diez años del Gobierno, rumbo que es 

cuestionado por sectores poderosos que prefieren otro modelo económico y de país (Paz 

y Miño, 2018).  

 

1.4 Breves apuntes sobre la coyuntura económica  

 

Hacemos una breve descripción de la situación económica durante el Gobierno que 

integra los contextos en que se produjo el discurso del expresidente. 

Desde el inicio de su mandato, Correa se había manifestado a favor de fortalecer el 

papel del Estado en la actividad económica y de reformular los contratos con las 

multinacionales petroleras que operaban en el país. De este modo pretendía conseguir 

una mayor participación estatal en la renta petrolera (Lucas, 2007), con el fin de proveer 

de mayores ingresos a las arcas fiscales. 

El Banco Mundial informó que entre 2006 y 2014, el PIB en Ecuador tuvo un 

crecimiento promedio del 4,3% debido al precio del petróleo y al financiamiento 

externo al sector público. Esto permitió un mayor gasto público y social y llevar a cabo 

inversiones en los sectores de energía y el transporte (BM, 2017). 

El precio del petróleo fue determinante en la economía, pero también contribuyeron a 

su robustecimiento algunas decisiones tomadas por el Gobierno. Al comenzar su 

gestión, Correa renegoció la relación del Estado con las petroleras. Los contratos de 

participación, que mantenían, pasaron a ser de prestación de servicios. Con esta 

renegociación se estableció que el Estado es el dueño del petróleo y que la petrolera es 

contratada para extraer el crudo, por lo tanto, debía ser retribuida por sus servicios. 

Gracias a este cambio,  se invirtió el monto de ingresos por la producción petrolera: el 

Estado pasa a percibir hasta el 80% de la producción y no el 20% como le correspondía 

de acuerdo con los contratos anteriores. Según cifras del Gobierno de Correa, la 

renegociación habría reportado unos 33.000 millones de dólares de ingresos al país. 

Esta renegociación fue considerada una de las columnas sobre las que Correa ordenó 

las cuentas fiscales. Otros pilares constituyen la renegociación de la deuda externa y la 

política de recaudación tributaria (Casado, 2017). Durante décadas, en el ejercicio de 

Gobiernos anteriores, el servicio de la deuda externa comprometía alrededor del 50 % 

del presupuesto general del Estado. El FMI dictaba la política económica del país para 

garantizar los compromisos con los acreedores. A propósito de la deuda externa del 

país, el Gobierno de Correa promovió una auditoría y para ello creó en 2007 una 

comisión integrada por organizaciones ambientales, sociales nacionales y extranjeras, 
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académicos y denunciantes de la deuda. Al final de la auditoría el Gobierno tomó la 

decisión de recomprar la deuda externa del país, gracias lo que se redujeron los pasivos 

externos en $3.000 millones, casi la tercera parte de la deuda pública externa; se deja 

de pagar $350 millones anuales de intereses y más de $7 000 millones, si se continuaba 

pagando hasta 2030 (Min. RE. Boletín 920).  

Para Correa y sus seguidores los 10 años de Gobierno constituyen la década ganada y 

para la oposición la década perdida. La visión positiva se basa en las obras del Gobierno, 

como la construcción de ocho centrales hidroeléctricas que dotan del servicio a todo el 

territorio y que permiten exportar el excedente de energía hacia los países vecinos. Estas 

obras consiguieron eliminar los constantes apagones y reemplazar la generación 

térmica, costosa y contaminante. La oposición se manifestó en contra de la construcción 

de todas las hidroeléctricas a la vez. Consideró que la obra generaba exceso de energía 

y que su ejecución aumentaba la deuda externa del país. 

Otra obra visible constituye la construcción, mejoramiento y modernización del sistema 

vial que había permanecido desatendido durante las décadas precedentes. Según el 

Ministerio de Vialidad y Obras Públicas, el Gobierno invirtió 9.873 millones de dólares 

en mejorar la red de carreteras y en construir puentes. Esta cifra multiplica por seis lo 

invertido entre el 2000 y 2006 por Gobiernos anteriores. Además, se construyeron 

puertos, terminales marinas y aeropuertos.  

Se edificaron centros educativos y se mejoraron otros. Se implementaron 70 unidades 

educativas del milenio, nombre que dio el Gobierno a las escuelas modernas equipadas 

con ordenadores e Internet. La inversión en el sistema educativo, según el ministerio 

del ramo fue de 24.176 millones de dólares, cifra que multiplicaría por 24 la inversión 

realizada entre el 2000 y 2006.  

Hasta abril de 2017 se habían concedido becas a 20 mil estudiantes para que realicen 

estudios de grado, maestrías y doctorados fuera del país. También se concedieron becas 

de estudios a jóvenes provenientes de hogares en riesgo de exclusión que reciben una 

compensación mínima de asistencia, conocida como el bono de desarrollo humano. 

El Gobierno evaluó a los maestros de educación básica y de secundaria, aumentó los 

salarios del sector que pasaron de 90 y 212 dólares mensuales en 2008; a 817 y 1.676, 

en 2015, de acuerdo con un nuevo escalafón. 

Reformó la educación universitaria y se cerraron 14 universidades por incumplir 

parámetros mínimos de eficiencia académica. Para el Gobierno existía una 

desregularización y un estado de mercantilización de la educación superior. Dicha 

desregulación permitía un corporativismo en los organismos de regulación y control 

(Long, 2013). Para los críticos del Gobierno, los cambios implementados en el campo 

educativo estaban conduciendo hacia un colonialismo académico y consideraba que 

eran inapropiados para la realidad ecuatoriana.  
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La resistencia a las acciones del Gobierno en la educación, por parte de determinados 

sectores, continúa a pesar de que han transcurrido cinco años de haber finalizado su 

Gobierno.  

Entre 2015 y 2017, el Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS), invirtió 

alrededor de 700 millones de dólares en el mejoramiento de la infraestructura 

hospitalaria. El número de médicos pasó de 5.800 en 2006 a 17.000 en 2016, según 

datos de la institución y se pasó de 8 médicos y enfermeras por cada 10.000 habitantes 

a 18 para el mismo número de personas. También creció el número de afiliados de 

1.574.000, en 2006, a 3.566.890 en 2015, según cifras oficiales (El Telégrafo, 2017). 

La salud pública en Ecuador se asienta sobre dos bases: el servicio gratuito que ofrece 

el Ministerio de Salud Pública a través de centros de salud y hospitales, al que puede 

acudir todo ciudadano ecuatoriano o extranjero que se encuentre en el país, y el servicio 

de la Seguridad Social, que atiende solo a quienes están en activo y tienen al día sus 

contribuciones. El Gobierno de Correa también mejoró los hospitales y centros de salud 

pertenecientes a este ministerio y construyó nuevas unidades. Iturralde (2015) considera 

que a raíz de la Constitución de 2008 la salud ha experimentado “un vuelco”. Pero así 

también advierte que se ha producido una especie de privatización de la salud ya que se 

ha dado un aumento de contratos del IESS con clínicas y hospitales privados a fin de 

derivar la atención médica de los pacientes. Y precisa:  

La actual modalidad de prestación de los servicios es una de las formas de 

privatización de la atención médica. Esta privatización se produce por 

insuficiencia de la oferta pública, situación que presiona la contratación o 

derivación hacia la oferta privada, sin que sea regulada ni controlada como sí 

se hace con la oferta pública. De acuerdo con la experiencia de otros países, 

esta práctica incrementa el costo del servicio en relación con la cobertura 

(número de casos atendidos) de los afiliados (Iturralde, 2015: 33). 

En 2010 se creó el Banco de la Seguridad Social, una vieja aspiración de los afiliados. 

El nuevo banco, hasta 2016, habría concedido créditos hipotecarios y de consumo a 

156.000 familias.  

Una buena parte de la gestión de Correa coincidió con el elevado precio del petróleo a 

nivel global, y este fue uno de los argumentos de los opositores que aseguran que Correa 

ha gozado del mejor presupuesto de la historia y que, a pesar de ello, no se han 

producido los cambios esperados que beneficien a la gran mayoría.  

Correa es calificado como un modernizador del Estado y sus críticos consideran que 

tiene posturas conservadoras ya que ha cimentado el capitalismo y no se han modificado 

las estructuras existentes. Lo califican como el presidente de las obras monumentales 

que solo maquillan la pobreza. Atahualpa Oviedo (2014) lo describe así:  

“De ahí que, para nosotros, Rafael Correa es un populista neo-conservador y 

neo-colonialista. Consideramos como populismo a todo proyecto que dependa 

de una persona y no de organizaciones e instituciones estructuradas y 

consolidadas. Cuando el caudillo cree que todo debe pasar por él porque nadie 
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es más confiable y empieza a concentrarlo todo, es populismo. Todo programa 

político que se sostenga por el carisma del máximo jefe, es puro populismo. 

Culpar a otros de la restauración conservadora es populismo, al no tomar 

conciencia de que se están cometiendo errores que están conduciendo a ello. Es 

populismo lavarse las manos al no asumir sus actos propios y responsabilizarse 

de los mismos, lo cual es posible mientras se permanezca en el poder pero muy 

difícilmente en la historia. Todo proceso que se caiga cuando se cae el líder 

significa que fue tan solo populismo, en vista de que no pudo continuar por sí 

mismo con sus propios miles de pies y corazones (Oviedo, 2014: 196). 

En 2015, con la caída del precio del petróleo y con una revalorización del dólar, la 

moneda nacional desde el año 2000, se produjo una desaceleración. Según la CEPAL, 

Ecuador cerró el año con un crecimiento del PIB del 0,3%. El informe del organismo 

señala que los ingresos petroleros cayeron un 41,8% (CEPAL, 2015). Para Acosta y 

Cajas (2015) en el contexto de esta crisis no se han sentado las bases para que en el país 

se desarrollara una economía diferente, más sólida y que fuera capaz de superar la 

dependencia de la extracción del petróleo y otros minerales. 

La desaceleración continuó durante 2016 y se agravó con el terremoto de 7,8 grados en 

la escala de Richter, ocurrido en la Costa centro el 16 de abril de ese año, que ocasionó 

670 víctimas y dejó unas 8.700 personas sin vivienda. Para la reconstrucción, el 

Gobierno acudió a créditos con el BID, el Banco Mundial, el Banco de Desarrollo y el 

Banco de Exportaciones e Importaciones de China. Además, elevó el IVA de 12 a 14% 

durante un año, lo que influyó directamente en la economía de los hogares debido a su 

efecto inflacionario.  

Pese a la situación, la CEPAL informó que en el último trimestre de 2016 y el primer 

trimestre de 2017 se registraron tasas de crecimiento interanuales positivas del 1,5% y 

el 2,6%, respectivamente (CEPAL, 2017). 

Además del petróleo, otra fuente importante de ingresos, continuaron siendo las remesas 

de los emigrantes ecuatorianos. Según el Banco Central, en 2015 llegaron 2.377 

millones de dólares. Luego se ubican los ingresos por exportación de plátano, camarón, 

otros productos del mar y el turismo.  

La deuda externa del país constituyó otro tema con el que los críticos del Gobierno 

construyeron un discurso de oposición a su política económica y de endeudamiento. Al 

31 de diciembre de 2005, antes de que Correa fuera presidente, la deuda pública total 

de Ecuador ascendía a  14.878 millones de dólares, equivalente al 36,8% del PIB de 

entonces (Lucas, 2007). Según el Banco Central, la deuda pública externa en millones 

de dólares, a octubre de 2017, fue de US $ 31.210,70 y la deuda total global, sumadas 

la externa e interna llegaba a la misma fecha a 46.168,08 (BCE, 2017). Esto representa 

el 26,7%, de acuerdo con el informe de la CEPAL de 2017. 

Sin embargo, Correa fue acusado por la oposición de haber llegado a niveles de 

endeudamiento, sin precedentes, que superan todos los parámetros admitidos en 

relación con el PIB nacional y sostienen que el Gobierno de Correa dejó una deuda de 
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60 mil millones en 2017. Sin embargo, el informe de la CEPAL de 2017 sitúa el total 

de la deuda externa de Ecuador en el 26,7% del PIB (frente al 20,2% de 2015). La deuda 

interna, según el organismo internacional, creció de manera marginal (del 12,5% del 

PIB en 2015 al 12,9% en 2016) (CEPAL 2017: 3). 

La recaudación tributaria constituye otra base sobre la cual Correa fundamentó sus 

cuentas fiscales (Casado 2017). El Gobierno consiguió reducir la evasión y multiplicar 

el ingreso por este concepto. El ingreso por impuestos en Ecuador se triplicó entre 2006 

y 2016 y pasó de US $ 4.518 millones a US $ 12.226.781, según estadísticas del Servicio 

de Rentas Internas, SRI (Hacienda) (SRI, 2016).  

Puso en marcha varias reformas para reducir la evasión y priorizar los impuestos 

directos. Incrementó el impuesto a la salida de divisas del 1% al 2%, así como el 

impuesto a los consumos especiales, a los productos importados, entre otros. El sistema 

recaudatorio consiguió que las empresas que, de forma engañosa, habían declarado 

pérdidas año tras año, empezaran a contribuir.  

Estas reformas le ocasionaron una fuerte resistencia sobre todo en sectores de renta 

media porque debía pagar impuestos a los productos importados y en la clase alta que 

antes no habían pagado impuestos y que clamaban en contra de lo que consideraban un 

exceso de tributos. La fracción básica para pagar impuesto a la renta debía superar los 

11.290 dólares anuales, en 2017 (SRI, 2017), pero los sectores que percibían un ingreso 

inferior al indicado, y que por tanto no pagaban impuestos, también reclamaban una 

reducción de las contribuciones.  

El IVA se mantuvo en el 12% a excepción de una puntual subida al 14% por el período 

de un año, como una medida solidaria luego del terremoto de abril de 2016. En 2017 el 

impuesto volvió a ser del 12%.  

A pesar del argumento según el cual en Ecuador había exceso de tributos, un informe 

conjunto de la CEPAL y OXFAM indica que en América Latina “el decil más alto de 

la distribución de ingresos en América Latina paga una tasa impositiva efectiva 

excepcionalmente baja en comparación con los países de Norteamérica y Europa” 

(Cepal y Oxfam, 2016:12). 

La eliminación de la excesiva carga tributaria fue el clamor de la clase política 

tradicional, fue el discurso que se generalizó en los medios y entre la sociedad. Pero la 

excesiva carga tributaria y la enorme cantidad de impuestos constituyen un mito (Paz y 

Miño 2016), y pese a las reformas, existe evasión y fuga de grandes capitales hacia 

paraísos fiscales como lo han demostrado investigaciones internacionales. 

 

1.5 Reducción de la pobreza y situación social 

 

Durante la administración de Rafael Correa Delgado se redujo la pobreza, en 15 puntos 

porcentuales que, aunque dada la situación de desigualdad del país, resulta insuficiente, 
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el logro es reconocido por un informe del Banco mundial que establece que entre 2006 

y 2014, la pobreza disminuyó del 37,6% al 22,5% y que “el coeficiente de desigualdad 

de Gini se redujo de 0,54 a 0,47 debido a que los ingresos de los segmentos más pobres 

de la población crecieron más rápido que el ingreso promedio”19 (BM, 2017).  

Como puede verse en la Figura 1,entre 1995 y 2000 el número de pobres aumentó de 

3.9 millones a 9.1 millones de personas. Esto significa que pasó del 34% al 71%. La 

pobreza extrema creció y pasó del 12% al 31% (Lucas, 2007). 

 

FIGURA 1. EVOLUCIÓN DE LA POBREZA ANTES (1995-2000) Y DURANTE EL GOBIERNO DE 

CORREA HASTA 2014 

 

 

Elaboración autora 

Pese a las cifras favorables, el Banco Mundial alertaba que debido a los bajos precios 

del petróleo y al terremoto de abril de 2016, los logros alcanzados están en peligro, lo 

que se hacía evidente en el aumento del desempleo. Entre 2014 y 2016, el desempleo 

urbano aumentó de 4,5% a 6,5% y el subempleo urbano pasó de 11,7% a 18,8%. En 

este mismo periodo, la pobreza y el coeficiente de Gini de desigualdad permanecieron 

básicamente estancados. De acuerdo con el Instituto de Estadística y Censos, en junio 

2016 la tasa de desempleo fue del 5,3% a nivel nacional. Sin embargo, el organismo en 

marzo del mismo año situaba el pleno empleo o empleo adecuado en el 43,7% y el 

subempleo en el 13,4%.  

Según datos de la CEPAL la reducción de la desigualdad entre 2008 y 2014 fue superior 

al 1% anual en Ecuador, junto con otros 6 países de la región. En marzo de 2014, el 

 
19 En 2017 el índice Gini fue de 44,7, mientras que en 47.3 (Banco Mundial, 2020)  
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INEC consideraba como pobres a quienes tenían un ingreso diario menor a 2,63 dólares, 

y pobres extremos a aquellos que percibían menos de 1,48 dólares diarios. Con estos 

parámetros, la pobreza a nivel nacional se ubicaba en el 24,6% y la pobreza extrema en 

8,02%. A finales de 2012, alrededor de 360 mil niños y adolescentes entre 5 y 17 años 

trabajaba, cifra que equivale al 8,6% de este sector de la población. En 2015, el 

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, PNUD ubicó a Ecuador en el puesto 

88 en índice de desarrollo humano de 171 países evaluados.20  

Pese a los esfuerzos realizados para reducir la pobreza, en 2013, unas 1.376.513 

personas recibían el bono de desarrollo humano que consistía hasta 2016, en una 

compensación económica de 50 dólares mensuales, entregados principalmente a madres 

solteras y adultos mayores que están bajo la línea de pobreza.  

Al revisar el contexto político y al describir los escenarios económico y social heredados 

e implementados por Correa, se ha podido visualizar que existen dos visiones opuestas 

sobre la administración de Correa. Por ello, hemos procurado sustentar los contextos 

económico y social en base a datos proporcionados por organismos internacionales 

como el Banco Mundial, la CEPAL, OXFAM, Banco Interamericano de Desarrollo, el 

PNUD y otros. 

El trabajo realizado por Correa es cuestionado y negado como necesario por quienes 

conformaron la oposición de derechas. La izquierda le reprocha haber realizado 

cambios superficiales y haber profundizado el neoliberalismo, y consideran que la 

revolución ciudadana, emprendida por el Gobierno de Correa, nada tiene que ver con 

una revolución socialista (Oviedo, 2015). La obra del Gobierno es calificada por estos 

sectores de escasa y superficial. Pero también existen sectores que piensan que fue 

necesaria para el país, al punto que Oviedo (2015) dice que nadie, “salvo que quiera ser 

tachado de idiota”, podrá negar que se ha avanzado unos pasos. Además, destaca que 

no se puede frenar el impulso que Correa ha dado al proceso, pero que una fuerza 

verdaderamente revolucionaria debería darle nuevos bríos. 

  

 
20 El índice de desarrollo humano en 2014 de acuerdo con PNUD fue del 0.732  (PNUD, 2015)  
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Capítulo II  

2 Contexto comunicacional 

 

En este epígrafe hacemos una breve descripción del protagonismo que tuvo la 

comunicación en el Gobierno de Rafael Correa Delgado. Los temas relacionados con la 

comunicación formaban parte de la agenda setting del Gobierno y los argumentos de 

los medios fueron objeto de respuesta en el discurso del presidente.   

También abordamos el desempeño de los medios de comunicación que pasaron de ser 

el centro del intercambio, a ser actores de las discusiones políticas, más allá de la 

mediación. Durante los 10 años del Gobierno de Rafael Correa, el ambiente 

comunicacional se caracterizó por un enfrentamiento entre el presidente y los medios 

de comunicación privados, lo cual derivó en altos niveles de polarización (Cerbino et 

al., 2016).  

De igual manera, en este epígrafe integramos la camapaña electoral, porque fue parte 

del escenario comunicacional en que tuvo lugar el discurso objeto de estudio y cuya 

muestra corresponde a 2016, un año preelectoral.  

Describir el escenario comunicacional contribuye a contextualizar el discurso del 

expresidente, más aún cuando una parte importante de sus argumentos la dedicaba a 

impugnar las tesis e informaciones que publicaban los medios de comunicación en 

relación con el Gobierno y varios asuntos del país. La “dimensión mediática” había 

adquirido una importancia sin precedentes para el Gobierno, dado “que tanto la 

información como la confrontación con los medios constituyen parte de su agenda” 

(Cerbino et al.: 143). 

 

2.1 Los medios ecuatorianos y su relación con la política  

 

Hasta la llegada de Correa al Gobierno, los medios de comunicación privados de 

Ecuador se habían utilizado para defender los intereses financieros, tal como quedó 

demostrado durante la mayor crisis en la historia reciente del país, ocurrida entre 1999-

2001 (Checa, 2012b en Ramos y Chavero, 2016). La gestión de Correa pretendía alterar 
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esta realidad, a través de la implementación de leyes para normar la propiedad de los 

medios y el ejercicio responsable de la comunicación. 

Los cambios introducidos en el campo de la comunicación, con base en la Constitución 

de 2008 y en la Ley Orgánica de Comunicación de 2013, ocasionaron fuertes reacciones 

en contra por parte de la mayoría de los profesionales de la comunicación, de periodistas 

y de los medios de comunicación del país que radicalizaron sus críticas hacia el 

Gobierno. 

Mencionamos algunos antecedentes e hitos en este campo con el propósito de aportar 

elementos que contribuyen a configurar el contexto en que se produjo el discurso objeto 

de estudio.   

Es importante señalar que la Constitución de 2008 incluye temas relacionados con la 

comunicación y la tenencia de los medios. El artículo 17 impide el oligopolio o 

monopolio de la propiedad de los medios y de las frecuencias.21 Además, prohíbe la 

inversión, la participación y la posesión de medios de comunicación por parte de bancos 

y grupos financieros.22 En esta misma línea, diversifica la propiedad y orientación de 

los medios en públicos, privados y comunitarios. Además, establece la creación y 

fortalecimiento de los medios públicos, cuya figura no existió antes en el país, salvo 

una emisora de radio de corto recorrido en los años 80. La Constitución delega al Estado 

la formulación de una política pública de comunicación que incluya el respeto de la 

libertad de expresión y los derechos de la comunicación consagrados en la Constitución 

y en los instrumentos internacionales de derechos humanos. Además, instaura una 

comunicación libre, intercultural, incluyente, diversa y participativa, en todos los 

ámbitos de la interacción social, por cualquier medio y forma, en las diversas lenguas. 

En cumplimiento con la carta magna, que prohíbe la propiedad de los medios a la banca 

y grupos financieros, el Gobierno fijó un plazo para que los banqueros vendieran las 

acciones que poseían en los medios de comunicación. La decisión de incluir en la 

Constitución la prohibición de que los bancos y entidades financieras tengan en 

propiedad medios de comunicación tiene su antecedente en la crisis bancaria de 1999.  

 
21 Art. 17.- EI Estado fomentará la pluralidad y la diversidad en la comunicación, y al efecto: 

1. Garantizará la asignación, a través de métodos transparentes y en igualdad de condiciones, de las 

frecuencias del espectro radioeléctrico, para la gestión de estaciones de radio y televisión públicas, 

privadas y comunitarias, así como el acceso a bandas libres para la explotación de redes inalámbricas, y 

precautelará que en su utilización prevalezca el interés colectivo. 

2. Facilitará la creación y el fortalecimiento de medios de comunicación públicos, privados y 

comunitarios, así como el acceso universal a las tecnologías de información y comunicación en especial 

para las personas y colectividades que carezcan de dicho acceso o lo tengan de forma limitada.  

3. No permitirá el oligopolio o monopolio, directo ni indirecto, de la propiedad de los medios de 

comunicación y del uso de las frecuencias. 
22 Art. 312.- Las entidades o grupos financieros no podrán poseer participaciones permanentes, totales o 

parciales, en empresas ajenas a la actividad financiera. Se prohíbe la participación en el control del 

capital, la inversión o el patrimonio de los medios de comunicación social, a entidades o grupos 

financieros, sus representantes legales, miembros de su directorio y accionistas (Asamblea Constituyente, 

2007: 148). 
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En marzo de ese año el Gobierno de Jamil Mahuad decretó el cierre de los bancos por 

cinco días para sostener el sistema financiero. Los clientes se vieron sorprendidos por 

la medida y no pudieron rescatar sus ahorros. Al cabo de ese plazo, los bancos 

reabrieron sus puertas, pero un nuevo decreto del Gobierno estableció que los depósitos 

que superaban los dos millones de sucres (moneda nacional hasta el año 2000), 

equivalentes a 190 dólares en 1999,23 quedaban congelados por un año. Esta situación 

creó una de las mayores crisis económicas y sociales y produjo una ola migratoria sin 

precedentes. Cerca de 800 mil personas, el equivalente al 10% de la población 

económicamente activa, habría abandonado el país (Lucas, 2007). Decenas de miles de 

familias se habían arruinado y pequeñas y medianas empresas habían cerrado. Los 

banqueros huyeron del país. 

Gracias a que los bancos poseían parte de los medios de comunicación, pudieron 

manipular la información respecto a la situación creada por la banca en perjuicio de los 

ciudadanos. Los medios de comunicación del país nada dijeron respecto a que los 

bancos habían cerrado sin devolver los ahorros a sus clientes, y que se habían quedado 

sin liquidez debido a prácticas dolosas como la concesión de los créditos vinculados. 

Los bancos concedían préstamos a sus empresas reales y ficticias y no los devolvían.  

Pese a estos antecedentes, la prohibición de que la banca fuese propietaria de medios de 

comunicación fue motivo de resistencia y críticas por parte de los grandes medios que 

consideraron que esta disposición debilitaba al sector y atentaba contra la libertad de 

expresión.  

También es relevante mencionar las incautaciones de los medios de propiedad de los 

banqueros que ocasionaron la crisis en 1999 y que habían huido del país. El julio de 

2008, 9 años después de la crisis bancaria, a fin de resarcir los efectos ocasionados por 

el cierre de los bancos, el Estado incautó bienes de los banqueros prófugos: empresas, 

inmuebles, autos de lujo, yates, aviones y también los medios de comunicación que 

poseían. Otras incautaciones se habían realizado en 2002. Se debe señalar, sin embargo, 

que los medios incautados Gama TV y TC Televisión que fueron propiedad de los 

banqueros Isaías no fueron vendidos y pasaron a ser de propiedad mixta estatal-privada. 

El decomiso de dichas cadenas de televisión a los banqueros fue concebido por los 

medios de comunicación privados como un atentado a la libertad de expresión y una 

forma de instaurar competencia desleal y un monopolio estatal.  

Además, se incautaron tres estaciones que emiten por cable, la empresa TV Cable, 

varias emisoras de radio y revistas. El Telégrafo, diario de propiedad del banquero 

Fernando Azpiazu, se convirtió en el primer medio público escrito del país.  

Durante el Gobierno de Correa se produjo un proceso judicial en contra de un medio 

guayaquileño que tuvo repercusión nacional e internacional. Se trata del proceso que 

inició Rafael Correa por injuria y difamación en contra del columnista Emilio Palacio 

y de los directivos del diario El Universo, medio para el que trabajaba. La causa del 

proceso fue un artículo de Palacio en el que acusa al expresidente de “haber ordenado 

 
23 Tipo de Cambio Sucre-Dólar Histórico, de acuerdo con el Banco Central de Ecuador.  
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disparar a discreción” contra un hospital y de “crímenes de lesa humanidad”. El artículo 

hacía referencia a la revuelta policial del 30 de septiembre de 2010 en la que Correa 

estuvo retenido durante varias horas en el hospital de dicha institución del que fue 

liberado por militares en la noche. El episodio dejó víctimas entre manifestantes que se 

habían acercado de respaldar a Correa hacia las inmediaciones del cuartel policial y 

militares y policías que lo liberaron. 

Otro hito que profundizó el descontento de los medios fue la creación de la Ley 

Orgánica de la Comunicación (LOC). A través de la consulta popular y el referéndum 

realizados en 2011 para reformar la Constitución en cuestiones relativas a la justicia, se 

consultó, entre otros temas, la necesidad de que el país contara con una ley de 

comunicación. La ciudadanía se pronunció a favor, y en junio de 2013 se promulgó 

dicha ley.  

Antes y después del referéndum y la consulta popular, las organizaciones sociales y el 

Gobierno promovieron un debate sobre el contenido de la ley que debía normar la 

actividad de los medios y la comunicación social. Los medios privados, por su parte, 

hacían un activismo en contra de la existencia de una ley, bajo la premisa de que “la 

mejor ley es la que no existe” (Abad, 2010). Abad (2010) recuerda que nunca antes en 

los medios privados se había evidenciado tanto, cómo la propaganda desplazaba a la 

información. Recuerda que los medios agrupados en la Asociación Ecuatoriana de 

Editores de Periódicos (AEDEP) mantuvieron durante meses un espacio publicitario 

denominado “+RESPETO”, que buscaba posicionar ante el país las excelencias del 

actual sistema de medios privados.  

La campaña contra la ley de comunicación consiguió demorar su creación. Más allá de 

una campaña en contra, la ley sufrió un boicot con resultados exitosos ya que los medios 

posicionaron, dentro y fuera del país, la aplicación por parte del Gobierno de una 

política autoritaria que violenta los derechos y libertades (Reyes, 2014). 

La campaña emprendida por las empresas mediáticas, los periodistas y comunicadores, 

en contra de la ley y de los organismos creados para su cumplimiento, continuó luego 

de su aprobación e incluso después de haberse producido el relevo presidencial. En 2021 

se discuten varias propuestas de reforma a la LOC que la derogarían casi en su totalidad. 

En Ecuador, los medios públicos fueron creados por la administración de Rafael Correa 

y constituyen el 5% del total de medios existentes en el país. El primer canal de 

televisión pública en la historia del país, Ecuador TV, nace en 2007. La instauración de 

los medios públicos fue celebrada por una parte de la ciudadanía que consideró que con 

ellos podía acceder a otra versión respecto de lo que ocurría en el país. Pero en otros 

sectores los medios públicos fueron percibidos como “cajas de resonancia del 

correísmo” (Acosta, 2017).  

La Unesco considera que los medios públicos creados por la administración de Correa 

han estado bajo el control del ejecutivo. Manifiesta que éstos deben tener un propósito 

público y aclara que público no significa Estado ni que los medios sean de propiedad 

del Gobierno, aunque estén financiado con dinero estatal. El organismo de Naciones 
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Unidas destaca que los medios públicos deben ser medios independientes, universales 

y contener calidad en su producción (Unesco, 2011). A pesar de las debilidades 

señaladas, la ciudadanía valora como positiva la existencia de los medios públicos. El 

61,15% de consultados en las ciudades de Quito y Guayaquil dio una opinión favorable 

sobre ellos (Ciespal, 2009). 

Los medios de comunicación, en Ecuador, tradicionalmente habían tomado partido y se 

habían aliado con el poder político en unas ocasiones, y en otras habían sido activistas 

políticos de oposición. Este posicionamiento que obedece, a decir de Reyes (2010), a la 

concentración de la propiedad de los medios, fue evidente entre 1997 y 2005, período 

en el que se produjo la caída de tres Gobiernos. 

El activismo de los medios, su relación con y pertenencia a las élites del país han sido 

percibidas por la ciudadanía que, en más de una ocasión, ha puesto en duda su 

independencia. Un estudio llevado a cabo por la Organización de las Naciones Unidas 

para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) en 2011, revela que el 51,74 % de 

la población ecuatoriana consideraba a los medios de comunicación corruptos. 

Posiblemente influidos por el discurso del expresidente Rafael Correa, quien los 

calificaba de esa manera. Un 45 % de los ecuatorianos cree que los medios son honestos. 

La percepción sobre los periodistas es similar: el 46,85% considera que los periodistas 

son corruptos y el 45,35 los cree fiables (Unesco, 2011). Se estima que antes de la crisis 

bancaria de 1999, los medios y los periodistas gozaban de mayor credibilidad. La 

situación cambió cuando los medios, de propiedad de la banca, ignoraron el rigor y la 

verdad en la información (Jordan y Panchana, 2009). 

De acuerdo con la Agencia de Regulación y Control de las Telecomunicaciones, 

(Arcotel) en noviembre de 2015 existían 592 estaciones de televisión abierta, 107 de 

ellas estaciones matrices y 485 repetidoras. Según datos de la desaparecida Secretaría 

Nacional de Telecomunicaciones (Senatel), en febrero de 2015 había un total de 1.115 

emisoras de radio, de las cuales el 16,3 % emiten en AM, el 63,25 % en FM y el 0,45 

% aún lo hacen en onda corta. Respecto a medios escritos, en dicho año se 

contabilizaron 106 periódicos y 57 revistas  (Gehrke, Lizarazo, Noboa, et al., 2016). La 

mayor parte de medios están concentrados en Quito y Guayaquil, las dos ciudades más 

grandes del país (Arcotel, 2015) 

A pesar de que se hablaba de la formación de un monopolio estatal de medios, tal como 

se observa en la Figura 2, la mayoría de los medios de comunicación en Ecuador son de 

propiedad privada. El Consejo de Regulación y Desarrollo de la Información y 

Comunicación a través del registro público de medios había contabilizado en diciembre 

de 2015 un total de 1.124 medios de comunicación escritos y audiovisuales entre los 

cuales existen 46 comunitarios, 40 públicos y 1038 medios de comunicación privados. 

Este registro indica que el 92% de los medios de comunicación están en manos de 

empresas privadas. 
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FIGURA 2. DISTRIBUCIÓN DE LOS MEDIOS, SEGÚN SU PROPIEDAD 

 

       Fuente: Arcotel. Elaboración autora  

 

2.2 Los medios como actores políticos 

 

El accionar político de los medios no es nuevo, apunta Reyes (2010), puesto que ya en 

1997 apoyaron la caída del presidente de entonces, Abdalá Bucaram, mientras que 

fueron cautos con la caída de Jamil Mahuad (2000), el presidente que decretó el “feriado 

bancario” (cierre temporal), que ocasionó una de las mayores crisis del país y que 

además eliminó la moneda local, el sucre, y la reemplazó por el dólar estadounidense. 

En 2005, los medios de comunicación, sobre todo los de Quito, volvieron a tener 

influencia política en la destitución del presidente Lucio Gutiérrez (Reyes, 2010). 

Durante los diez años del Gobierno de Rafael Correa, la mayoría de los medios se 

posicionaron en contra, fueron actores políticos, tomaron partido y, su actuación iría 

más allá de la influencia, indican Cervino et al. (2016). Además, sostienen que los 

medios han reducido su función a una construcción mediática de la política. Esto 

significa que se produce “una adaptación de los temas que conciernen a la ciudadanía a 

las reglas de la comunicación mediática” (Cervino, et al., 2016: 141).  

En este contexto, el Gobierno considera necesario mantenerse comunicado con el 

pueblo y aumenta su presencia en los medios privados a través de programas, informes, 

aclaraciones y promoción de su gestión. A través de los mismos medios, que lo 

cuestionan, utilizando sus ondas, Correa los interpela, los descalifica, descubre su falta 

de rigor y su papel de actores políticos (Cervino, et al., 2016). Asimismo, mediante su 

discurso denuncia la posición hegemónica de los medios, sujetos a la lógica del poder 

y  “se posiciona contra el poder de decir y callar de los medios, como sujeto de 

dominación que no se deja dominar” (Cerbino et al., 2016: 148). 

Si los medios optaron por ejercer como políticos de oposición, algunos periodistas de 

las grandes cadenas también lo hicieron. “Muchos de los periodistas más importantes 

del país han tenido comportamientos que podrían considerarse poco acordes con la ética 

y códigos deontológicos de su profesión”, según manifiestan Casado y Sánchez (2017: 

Medios Públicos - 4%

Medios Comunitarios
- 4%

Medios privados -
92%
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124). Los autores indican que, igual que los medios para los que trabajan, los periodistas 

se han decantado por una postura política a pesar de promulgar que son independientes 

y garantes de la neutralidad y la imparcialidad.  

La comunicación y el papel de los medios cobraron una importancia, sin precedentes, 

en el país. Temas como la honra de las personas afectada por los medios de 

comunicación, la propiedad de los medios, la información como un bien público, el 

ejercicio del periodismo, el linchamiento mediático, o la censura previa, estuvieron en 

la cima del debate público, como no había ocurrido antes en la historia del país 

(Machado, 2014). 

Pese a lo indicado, los medios habían estado en el banquillo años antes de que Correa 

llegase al poder porque habían perdido apoyo de los ciudadanos, apunta Abad (2010). 

El autor recuerda cómo los medios sufrieron un desgaste y perdieron credibilidad a 

propósito de los hechos ocurridos durante la caída del Gobierno de Lucio Gutiérrez, que 

se produjo el 20 de abril de 2005, luego de protestas populares que se dieron 

principalmente en Quito en contra de los actos de corrupción y nepotismo que se habían 

cometido en dicha administración. Ese día, manifestantes que protestaban en contra de 

Gutiérrez, también expresaron su indignación en contra de los grandes medios que 

habían ignorado las protestas y no habían emitido información al respecto. Miles de 

personas sitiaron la estación Teleamazonas, de propiedad del banquero Fidel Egas, y 

exigieron que se envíe reporteros a la calle a cubrir lo que estaba sucediendo en Quito. 

La ciudadanía estaba enfurecida contra la desinformación, al punto que varios 

reporteros y camarógrafos estuvieron a punto de ser agredidos por la multitud (Abad, 

2010).  

Otros medios también dedicaron espacios reducidos a las manifestaciones 

multitudinarias que se estaban produciendo. Durante una marcha de unas 100 mil 

personas hacia el centro de Quito, en donde está ubicada la sede del ejecutivo, un 

periodista chileno murió asfixiado por los gases lacrimógenos lanzados por la policía. 

Al día siguiente, diario El Universo sacó en su primera página una foto del Papa 

Benedicto XVI y dedicó un amplio espacio, inclusive en páginas interiores, a 

información relativa al pontífice (Abad, 2011). 

Esta suerte de divorcio entre la realidad y el relato de los medios ecuatorianos influyó 

en que éstos perdieran credibilidad en una parte de la sociedad. Al llegar al poder, 

Correa retoma la disconformidad de la población y enfrenta de forma reiterada el relato 

de los medios de comunicación.  

Una investigación realizada por la encuestadora Informe Confidencial mostraba que, en 

febrero de 1994, el 59 por ciento de personas consultadas en Quito y el 68 por ciento, 

en Guayaquil aseguraban tener mucha confianza en los medios de comunicación. En 

enero de 2006, cuando faltaba un año para que Correa asuma la presidencia, solo el 21 

por ciento en Quito y el 20 por ciento en Guayaquil decía confiar mucho en los medios 

(Abad, 2011). 
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La situación de los medios en Ecuador no es diferente de la de otros países de la región. 

Históricamente en América Latina no ha existido pluralismo periodístico e información 

objetiva debido a la concentración de la riqueza en pequeños grupos y la limitación 

ideológica (Machado, 2014). Decio Machado además manifiesta:  

“Los medios de comunicación han estado históricamente controlados por 

oligarcas locales, los cuales han utilizado a estos medios como herramienta de 

confrontación ideológica frente a los nuevos Gobiernos autodefinidos como 

“progresistas” y surgidos a lo largo de la pasada década. Esta realidad ha 

complicado notablemente la labor informativa en el subcontinente, no habiendo 

sido Ecuador una excepción al respecto. 

Es por ello, que, con la llegada de Rafael Correa a la poltrona presidencial de 

Carondelet, el Gobierno puso en marcha un aparato estatal de comunicación a 

los que referencia como medios de comunicación pública, pero que se conciben 

desde la misma lógica que la establecida por Napoleón Bonaparte a finales del 

siglo XVIII. Dicha situación poco o nada ayuda al establecimiento de una 

información veraz para el conjunto de la ciudadanía, pues estos medios actúan 

como voceros gubernamentales y aparatos de propaganda del régimen político 

en el poder, sirviéndose del entreguismo de profesionales del sector para la 

ejecución de sus funciones” (Machado, 2014: 57). 

Al adquirir los medios un papel de actores políticos los ciudadanos son objeto de la 

comunicación y no sujeto de la misma. Como dice Taufic (1987) el derecho de los 

ciudadanos a ser informados se convierte en una justificación de los medios para 

defender sus propios intereses en materia de comunicación. Respecto al periodismo, el 

autor defiende que, a más de ser una forma dinámica de la comunicación social, 

constituye una fuerza política activa al informar, interpretar los hechos y al hacer 

opinión. Además, puntualiza: 

“El papel político del periodismo queda de manifiesto si recordamos que no existe la 

información por la información; se informa para orientar en determinado sentido a las 

diversas clases y capas de la sociedad, y con el propósito de que esta orientación llegue 

a expresarse en acciones determinadas. Es decir, se informa para dirigir. En este sentido 

el mimetismo entre periodismo y política llega a ser total” (Taufic, 1987: 76).  

En el escenario que hemos descrito, Correa llega a utilizar las ondas de los propios 

medios para cuestionar su papel de opositores, ante lo cual los medios ecuatorianos, 

poco dispuestos a la autocrítica, menos estaban preparados para que alguien los 

cuestionase, indican Cerbino, et al. (2016). El cuestionamiento de Rafael Correa a los 

periodistas, a los medios, a los que califica de mercantilistas, fue permanente en su 

discurso, aspecto que fue criticado dentro y fuera del país.  

Correa interpeló la estructura empresarial de los medios. Esta estructura sería la causa 

de que los medios nacionales hayan tomado partido y se hayan constituido en actores 

políticos, no solo durante el Gobierno de Correa. Para muchos sectores puede ser 

legítimo que los medios y los periodistas tomen partido y hagan oposición a un 

Gobierno o apoyen a otro. Pero la particularidad del país es que todos los medios 
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privados construyeron un discurso único en contra el Gobierno con lo cual se habría 

formado un bloque que era adversario al Gobierno y que había desconocido la 

pluralidad (Casado y Sánchez, 2016).  

Además de la disputa, hubo un interés en Rafael Correa por conseguir que los 

ciudadanos dejaran de confiar en los medios y les exigiese calidad y ética. Quería que 

los ciudadanos se empoderasen ante los medios (Correa, 2016). En su intervención en 

el Encuentro Latinoamericano progresista de 2015 dijo: “Soy el primero en defender la 

necesidad de una buena prensa. Una buena prensa es vital para la democracia, pero una 

mala prensa, compañeros, es mortal para esa misma democracia. Y la prensa 

latinoamericana es mala, muy mala, propiedad de los grupos de poder que siempre nos 

han dominado (…) y este es un problema mundial, pero en América Latina la cuestión 

es mucho más grave por la concentración de esa prensa en pocas familias y por el 

terrible nivel ético y profesional que tienen, con las excepciones honrosas de 

siempre…” (ELAP, 2015: 22-23).  

 

2.3 La campaña electoral como contexto comunicativo 

 

Finalmente hacemos una breve referencia a la campaña electoral puesto que la muestra 

que hemos elegido para este estudio la integran los discursos de 2016 un año 

preelectoral. La revisión de algunos rasgos de esta teoría contribuye al análisis del 

escenario en que se produjo el discurso del expresidente.   

Un aspecto que debemos considerar es que la forma de hacer campañas políticas en 

Estados Unidos se ha extendido al resto del mundo, pero en especial a Latinoamérica, 

en donde se ha desarrollado gracias al presidencialismo, al estilo de campaña basado en 

el dinero y en la cultura de consumo, indican Plasser y Plasser (2002) y agregan que 

esta forma de hacer campaña ha dado lugar al surgimiento del concepto de 

americanización de la política. Espino (2007) coincide con Plasser y Plasser al destacar 

su implementación alrededor del mundo, pero además destaca que una de sus 

características primordiales es la personalización de la política en la que predominan 

los debates electorales televisados. De acuerdo con los autores, en este modelo, las 

grandes corporaciones mediáticas manejan el proceso electoral y justifican este hecho 

al sostener que la videopolítica concede legitimidad pública a un candidato, líder o 

gobernante.  

Como veremos en el Capítulo III, que recopila algunos aspectos de la teoría de la 

mediatización de la política, la fusión entre el sistema de medios y el sistema político 

ha permitido individualizar la política, construir una figura en base a las características 

personales y vida privada de un personaje, sin considerar la ideología ni el partido al 

que pertenece (Rico, 2009). 

Es precisamente la individualización de la política una de las características de las 

campañas en América Latina en las que el partido al que pertenece el candidato queda 
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relegado, mientras que se destaca la vida privada del político y sus maneras. Para Plasser 

y Plasser (2002) el sistema político presidencialista de América Latina facilita la 

personalización y da lugar a que las campañas se centren en la persona del candidato y 

dejen de lado los programas, los argumentos y el propio partido. Es decir, manifiestan, 

se construye la imagen del candidato a través de aspectos visuales, gestuales y 

simbólicos. Se cede espacio a la sentimentalidad, la intuición, la confianza que 

desplazan la discusión nacional (Ramos, 2003). Los electores toman sus decisiones en 

base a las cualidades personales de los candidatos que son destacadas por los medios y 

en especial por la televisión.  

Se debe mencionar como una práctica común la compra de espacios publicitarios por 

parte de los candidatos en varios países de la región donde hay ausencia de leyes que 

limiten los gastos de la campaña electoral. Esto provoca un aumento de los costos y 

facilita la corrupción que, a su vez, lleva a un proceso de desafección hacia la política 

por parte de los ciudadanos (Plasser y Plasser, 2002). Cabe señalar que en el caso 

ecuatoriano la Ley Orgánica Electoral de 2009 instaura montos máximos de gasto 

electoral y prohíbe a los partidos y movimientos políticos hacer publicidad a través de 

los medios masivos fuera del presupuesto establecido.25 Sin embargo, no reglamenta el 

gasto electoral en publicidad a través de redes sociales e Internet, tampoco la 

propaganda que se basa en la entrega de regalos a la población en barrios y comunidades 

a lo largo y ancho del país, una práctica recurrente de algunos candidatos en Ecuador. 

Tampoco el gasto en recorridos o colocación de vallas publicitarias. Aunque la ley hace 

referencia a las donaciones que los partidos pueden recibir,26 no establece límites. 

Refuerza los argumentos expuestos, el aporte de Norris (1999) que sostiene que los 

patrones de cobertura mediática de las campañas electorales de Estados Unidos, 

Australia y América Latina se resumen en cuatro tendencias: 1) el alto grado de 

personalización de la información, que es comparado con un sistema utilizado para 

caracterizar estrellas y que da como resultado elecciones que parecen plebiscitos 

personales. Estos procesos presentan la ambición política como una competencia 

personal entre jugadores. 2) tendencia a minimizar los temas, por lo que se hacen 

análisis tácticos, se delibera sobre el estilo del candidato y no sobre sus propuestas. 3) 

tendencia al negativismo, de tal manera que se da cabida a los escándalos y reproches 

hacia la clase política, y 4) tendencia a trasladar a la política la dramatización deportiva. 

En las tendencias mencionadas los medios de comunicación, principalmente la 

televisión, juegan un rol importante y son el canal a través del que se manifiestan estas 

prácticas.  

 
25 Art.  208.- Desde la convocatoria a elecciones las organizaciones políticas podrán realizar, por su 

iniciativa, las actividades tendientes a difundir sus principios ideológicos, programas de Gobierno, planes 

de trabajo y candidaturas, siempre que no implique la contratación en prensa escrita, radio, televisión y 

vallas publicitarias. Los egresos realizados en estas actividades se imputarán al gasto electoral de cada 

organización política. 
26 En el artículo 360, la Ley Orgánica Electoral prohíbe las donaciones y aportes económicos directos o 

indirectos de empresas estatales, de concesionarios de obras o servicios públicos de propiedad estatal. 

También prohíbe el aporte de congregaciones religiosas en general, de personas naturales o jurídicas que 

contraten con el Estado y de empresas e instituciones extranjeras. 
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Ramos (2003) al describir las características de la americanización de las campañas 

coincide con los rasgos mencionados por los autores citados y destaca, además, que el 

uso de los medios, en especial de la televisión ha desplazado las concentraciones 

populares, aunque, según manifiesta, éstos se producen cuando hay una cámara que los 

registre.  

En Ecuador son comunes las grandes concentraciones de los candidatos con sus 

seguidores y posibles electores en lugares públicos como plazas, o centros deportivos, 

en donde el candidato suele pronunciar sendos discursos. Así también son comunes los 

recorridos de los candidatos por ciudades y pueblos en caravanas. Estos eventos suelen 

ser publicados en redes o en los medios tradicionales.  

Consideramos la campaña electoral dentro del contexto comunicativo porque el 

escenario preelectoral acentuó la beligerancia y la disputa entre los actores políticos, 

una situación común en tiempos electorales. Y, a pesar de que esta tesis trata del 

discurso de Rafael Correa Delgado, y no del discurso de otros actores políticos ni de los 

medios de comunicación de Ecuador, los argumentos del expresidente nos conducen a 

un escenario de réplica discursiva respecto a otros discursos. 

 

2.4 Rafael Correa: la persona 

 

“Rafael Correa es exactamente aquello que eriza a la clase media: un hombre de clase 

media” (Murillo, 2013). Una clase media que, al decir de Murillo, prefieren ubicarlo en 

la “clase media baja” para atribuirle ciertos complejos.  

Rafael Correa Delgado nació en Guayaquil el 6 de abril de 1963 en una familia de clase 

media, descendiente de Eloy Alfaro Delgado (sobrino tataranieto), quien fue presidente 

de Ecuador entre 1895 y 1911. Sus padres se divorciaron cuando era niño y la familia 

atravesó por dificultades económicas, pero gracias a una beca estudió en un colegio 

católico privado. Su infancia contrastaba con la de sus compañeros de aula, según 

manifestó Correa en una entrevista en el programa Otra vuelta de Tuerca, con Pablo 

Iglesias. Mientras sus compañeros tenían casa en la playa, en su familia no había ni 

televisión, comenta Correa, pero asegura, que "fue una infancia dura, pero muy feliz" 

(Iglesias et al., 2017).  

En 1987 se graduó de economista en la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil. 

En 1991 obtuvo un máster en la Universidad Católica de Lovaina la Nueva (Bélgica) 

sobre Artes en Economía. En la Universidad de Illinois (Estados Unidos) hizo el 

doctorado en Economía y obtuvo el PHD en 2001. 

Entre 1987 y 1988 fue voluntario en la misión salesiana en Zumbahua, una zona 

habitada principalmente por pueblos ancestrales en la provincia de Cotopaxi. Allí 

aprendió kichwua, la segunda lengua del país por número de hablantes. En dicha 

comunidad, fue catequista, profesor de matemáticas, capacitó a maestros bilingües e 
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implementó proyectos de desarrollo rural integral para las comunidades de la parroquia 

y creó una red de microempresas rurales, asegura Scardamaglia (2007).  

Su convivencia con los indígenas que, en gran parte, subsisten en condiciones pobreza 

y pobreza extrema, le habría sensibilizado e influido para reforzar sus convicciones 

humanistas y su orientación hacia la teología de la liberación, según asegura Pío 

Baschirotto, un salesiano de 71 años.27 (García y Ellsworth, 2013). 

Más de una vez el expresidente ha mencionado a Zumbahua como su segunda tierra y 

significó tanto para él su experiencia junto a los pueblos originarios del sector que un 

día antes de asumir el poder, se realizó un evento en dicha comunidad, en el que sus 

habitantes que le hicieron una “limpia de malas energías” y le entregaron “el bastón de 

mando” como una muestra del apoyo que le ofrecían . Cabe señalar que fue el primer 

presidente del país que hablaba kichwua y que se dirigió a este sector importante del 

país en su lengua. Correa se define como humanista, cristiano y de izquierdas, tal como 

narra Virginia Scardamaglia28 (2007). La autora recuerda que cuando fue candidato, el 

expresidente se había descrito de esta manera: “Humanista porque para mí la política y 

la economía están al servicio del hombre. Cristiano porque me nutro de la doctrina 

social de la Iglesia, y de izquierda porque creo en la equidad, la justicia y la supremacía 

del trabajo sobre el capital”.  

El 15 de enero de 2007, Correa, asumió la presidencia de Ecuador y a pesar de que se 

autodefine como un hombre de izquierdas, el expresidente es calificado de pragmático. 

Este pragmatismo se ve reflejado en palabras del propio Rafael Correa cuando ha dicho 

más de una vez: “básicamente estamos haciendo mejor las cosas con el mismo modelo 

de acumulación, antes que cambiarlo, porque no es nuestro deseo perjudicar a los ricos, 

pero sí es nuestra intención tener una sociedad más justa y equitativa” (El Telégrafo, 

2012). 

En una entrevista con la BBC, Werner Baer, tutor de tesis doctoral de Rafael Correa, en 

la Universidad de Illinois, también ratifica esta visión: "Correa quiere una sociedad más 

justa. Esa es su ideología. Pero no es rígido. Cree en la eficiencia del mercado, pero 

piensa que el mercado opera en América Latina en un contexto que en el pasado 

favoreció a grupos minoritarios. Es un pragmático. Para tener éxito en política es 

inevitable actuar a veces de manera contradictoria". (Justo, 2014). En su tesis doctoral, 

Rafael Correa escribió tres ensayos sobre el desarrollo económico de América Latina. 

Esta contradicción de la que habla Baer, Hugo Barber la describe con mayor detalle 

cuando dice que Correa “tiene algo de Keynes sin ser Keynesiano, un poco de Charles 

Fourier sin ser Socialista Utópico, una pizca de Marxismo sin ser Marxista, algo de Raúl 

Prebish sin ser Cepalino. A todo esto, hay que agregarle una pequeña porción de 

Humanismo Cristiano” (Barber, 2007: 18). 

 
27 https://lta.reuters.com/article/domesticNews/idLTASIE91A01G20130211 
28 https://www.pagina12.com.ar/diario/elmundo/4-79353-2007-01-21.html 
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Correa fue catedrático en la Universidad San Francisco de Quito y profesor invitado en 

varias universidades. Fue designado ministro de Economía y Finanzas en 2005 en el 

Gobierno de Alfredo Palacio. La sensibilidad social que parecía tener Correa y su 

equipo creó varias expectativas en torno a que podría instaurar una conducción de la 

economía nacional, menos dependiente de las imposiciones del FMI (Lucas, 2007). 

Durante sus estudios en la Universidad Católica de Lovaina, Bélgica, conoció a su 

esposa, Anne Malherbe Gosseline, con quien tiene tres hijos. El exmandatario al 

referirse a su familia la califica de sencilla y apartada de los focos, de la fama y la 

figuración. Durante su mandato, su cónyuge conservó su empleo de maestra en una 

escuela de Quito y se mantuvo al margen de la política y de las funciones del presidente. 

Esta fue una situación distinta a las vividas en períodos de Gobiernos anteriores y 

siguientes, en los que la pareja del presidente ha sido llamada “primera dama” y ha 

cumplido actividades y funciones delegadas por el presidente.  

Es de hablar frontal y sin posturas y “su discurso rompe con el formalismo embaucador 

de “cientistas sociales” (tipo Osvaldo Hurtado), de enciclopedistas criollos (tipo 

Rodrigo Borja) o de ricachones altaneros (tipo Febres Cordero), que dirigieron el país 

en los años del Estado malo, del Estado sucio” (Murillo, 2013) 

Barber (2007) considera que Correa contrapuso alegría y creatividad frente a la 

opacidad izquierdista. Es una persona que canta, que baila y se emociona en público, 

aunque no fue el pionero en este estilo; pues antes ya había cantado y bailado otro 

presidente: Abdalá Bucaram, depuesto en 1996, a quien “le faltó doctrina” y se 

distinguió por “su histrionismo” (Barber, 2007: 20).   

Para sus allegados Correa tiene un comportamiento espontáneo que contradice 

estereotipos y se aparta de protocolos. La exministra Coordinadora de la Producción, 

Susana Cabeza de Vaca, lo describe como una persona impetuosa y persistente y 

considera que el “mayor defecto” de Correa “es su mayor virtud” ya que “pelea por las 

cosas en las que cree sin medir las consecuencias” (García y Ellsworth, 2013). 

Personas que han trabajado de cerca con Correa lo describen como incansable, de 

cumplir jornadas intensas de trabajo y de ser accesible a los ciudadanos que solicitaban 

reunirse con él. El fotógrafo de presidencia Eduardo Santillán lo considera un presidente 

de territorio y no de escritorio: espontáneo y de invitar a comer de su plato en algún 

viaje por el interior del país (El Telégrafo, 2017).  

Correa dejó la presidencia el 24 de mayo de 2017 y desde el 10 de julio de ese año reside 

en Bélgica, junto con su familia.
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PARTE II  

MARCO TEÓRICO 
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Capítulo III  

3 La centralidad de los medios y su incidencia en el 

discurso político  

 

El objeto de estudio de esta investigación es el discurso político del expresidente Rafael 

Correa en el Enlace Ciudadano conocido también como el informe semanal o las 

sabatinas, un programa que se emitió a través de radio y televisión en directo o diferido 

y que también se podía seguir en YouTube y en otros sitios en Internet.   

El Enlace Ciudadano es un producto mediático y por lo tanto considero pertinente hacer 

una referencia a los efectos que la mediatización puede tener en el discurso político del 

expresidente. Al tratarse de un espacio mediatizado refleja varias manifestaciones de la 

mediatización que inciden en el discurso, por esta razón en este epígrafe describimos 

varios aspectos de este fenómeno. 

Por todo lo indicado, empezamos este capítulo haciendo una breve referencia a algunos 

elementos de la mediatización de la política debido a que el discurso, en estudio, fue 

parte del Enlace Ciudadano, un programa de formato audiovisual. Pero especialmente 

la inclusión de ciertos elementos de la mediatización de la política obedece a la 

importancia que han alcanzado los medios que constituyen el eje del intercambio entre 

los actores políticos y porque esta centralidad ha conseguido que la política cada vez 

dependa más de los medios. 

El estudio crítico del discurso se realizará desde la perspectiva de la comunicación 

política, a través de una metodología que incluye el método retórico que permite el 

Análisis Crítico de las Metáforas, y una adaptación de algunos elementos del Tratado 

de la Argumentación a la teoría de los mundos posibles.   

Este marco teórico nos proporciona los elementos necesarios para situar nuestro estudio 

dentro de la comunicación política y nos guía en el estudio integral del discurso que 

incluye tanto la semántica del discurso como el contexto pragmático que rodeó su 

producción.  
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3.1 Breve referencia a los efectos de la mediatización de la política  

 

La teoría de la mediatización es tan amplia que constituye un tema de otra investigación, 

por ello, en nuestro caso consideramos solo algunos rasgos que son necesarios para 

sustentar nuestro trabajo. Justificamos nuestra aproximación a los efectos mediáticos y 

los efectos políticos de la mediatización de la política en la necesidad de tener una base 

teórica para analizar el contexto en que se produjo el discurso del expresidente 

ecuatoriano, más si éste fue parte de un producto mediático.  

Los medios de comunicación a nivel global, y Ecuador no es una excepción, han logrado 

convertirse en el elemento dominante del espacio público o esfera pública. Los medios 

al ser actores de la comunicación política  y al haberse erigido como el centro del 

intercambio, son parte de proceso comunicativo e integran el contexto en el que se 

produjo el discurso.  

Los conceptos de espacio público y de opinión pública surgen en el siglo XVIII, 

recuerda Jürgen Habermas (1964). Para Arendt (1958), el espacio público nace en la 

polis griega en donde los ciudadanos comparten un espacio, un lenguaje e intentan 

influirse mediante actos persuasivos. Habermas alude a los salones, los círculos de 

Londres y los cafés París como equivalentes a las plazas y asambleas públicas de la 

antigua Grecia. El autor considera que en estos espacios era posible la esfera pública: 

el espacio compartido en donde tenía lugar la discusión, la contraposición de 

argumentos y puntos de vista. (Thompson, 1995 en Mazzoleni, 2010).  

Habermas (1973) hace algunas precisiones en cuanto a opinión pública y espacio 

público: 

“Por espacio público entendemos un ámbito de nuestra vida social, en el que se puede 

construir algo así como opinión pública. La entrada está fundamentalmente abierta a 

todos los ciudadanos. En cada conversación en la que los individuos privados se reúnen 

como público se constituye una porción de espacio público. (...) Los ciudadanos se 

comportan como público, cuando se reúnen y conciertan libremente, sin presiones y 

con la garantía de poder manifestar y publicar libremente su opinión, sobre las 

oportunidades de actuar según intereses generales. En los casos de un público amplio, 

esta comunicación requiere medios precisos de transferencia e influencia: periódicos y 

revistas, radio y televisión son hoy tales medios del espacio público” (Habermas, 1973: 

61).  

Podemos decir que los medios no solo han venido a reemplazar las plazas públicas de 

la antigua Grecia y los cafés a los que hace alusión Habermas, sino que gracias al 

desarrollo e importancia que han alcanzado, se han transformado en el eje alrededor del 

cual giran los actores sociales de diferentes ámbitos, como el de la política, y los 

procesos de la comunicación. Este estatus, del que goza el sistema de medios, significa 

que se ha producido un proceso de mediatización, que es conceptualizada como el 

“desplazamiento de los medios hacia el centro de los procesos sociales” (Blumler y 

Kavanagh, 1999: 210-211). Es un fenómeno propio de las sociedades actuales, como lo 
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son también la individualización, la modernización y la secularización, y otros (Blumler 

y Kavanagh, 1999; Stig Hjarvard, 2016).  Por lo tanto, los medios son más que un canal 

a través del que se expresan y manifiestan los actores sociales; los medios producen 

contenidos y se constituyen también en actores de la comunicación.  

Para referirnos a cómo inciden los medios en la comunicación política es importante 

recordar que esta disciplina es definida por María José Canel como: 

“…la actividad de determinadas personas e instituciones (políticos, comunicadores, 

periodistas y ciudadanos), en la que, como resultado de la interacción, se produce un 

intercambio de mensajes con los que se articula la toma de decisiones políticas, así 

como la aplicación de éstas en la comunidad” (Canel, 2006: 27).  

También se la conceptualiza como “el intercambio y la confrontación de los contenidos 

de interés público-político que produce el sistema político, el sistema de los medios y 

el ciudadano-elector.” (Mazzoleni, 2010: 36). A pesar de que Mazzoleni precisa que 

esta definición de la comunicación política  no es ecuánime con la complejidad del 

fenómeno por ubicarse entre la comunicación y la política. Y manifiesta que este 

intercambio y confrontación de contenidos se produce preferentemente a través de los 

medios, situación “que los convierte en el eje en torno al cual gira el discurso político, 

es decir, el debate público característico del debate democrático” (Mazzoleni, 2010:51).  

Considero importante destacar que la importancia de los medios es tal que el 

intercambio entre los actores de la comunicación política se ha equilibrado en favor del 

sistema de los medios y del sistema político, mientras que el público, es relegado a 

cumplir el papel de espectador y no de actor de la comunicación política, tal como lo 

señala Edelman (1976). Esto ocurre a pesar de que los ciudadanos, es decir el público, 

no solo es un actor de la comunicación política, sino que constituye un elemento clave 

dentro del proceso porque, en definitiva, es al público a quien tanto el sistema político 

como el sistema de los medios, pretenden llegar (Mazzoleni, 2010). Esta nueva 

centralidad de los medios, y sus esfuerzos para influir en el público, corrobora su papel 

de actores no así de mediadores. Es importante tomar en cuenta que la mediatización de 

la política sucede luego de haberse producido un proceso de mediatización de la 

sociedad (Mazzoleni, 2010).  

Stig Hjarvard (2016) señala que la mediación influye en la mediatización y que la 

mediatización influye en la mediación. Así, las prácticas de mediación continuas 

conducen a la mediatización de un ámbito determinado. Por ejemplo, el uso 

generalizado de Twitter, por parte de los políticos en temas políticos, lleva a una 

mediatización de la política. En el segundo caso, en el que la mediatización influye en 

la mediación, el autor manifiesta que conforme los medios de comunicación integran 

más espacios sociales o culturales, se instauran nuevas condiciones de comunicación e 

interacción. El autor define a la mediatización, como “un proceso de cambio social a 

largo plazo debido a los medios de comunicación”, y a la mediación, como “la 

comunicación a través de un medio específico” (Stig Hjarvard, 2016: 235).  
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Se debe precisar que la mediación, es decir la emisión de un mensaje a través de un 

canal determinado, condiciona el mensaje, la forma, y hasta quien puede participar en 

el acto de comunicación, pero no influye en la relación que pudiera existir entre el medio 

la política o la cultura o la sociedad ni en la forma en que funciona la institución política, 

educativa o cultural. En cambio, el fenómeno de la mediatización afecta las estructuras 

de la relación entre la sociedad y los medios de comunicación, y en el funcionamiento 

de diferentes áreas. En el campo de la mediatización de la política Hjarvard precisa que: 

“atañe a los cambios estructurales que se producen a largo plazo en la relación entre la 

política y los medios de comunicación a través de los cuales se reconfiguran las 

relaciones entre las instituciones implicadas y se crean nuevas condiciones para la 

comunicación y la interacción” (Stig Hjarvard 2016: 235). 

Es importante también considerar que el fenómeno de la mediatización no es uniforme 

en todas las culturas. Tiene un desarrollo diverso y se ha producido a través de un 

proceso que ha adquirido variadas formas y características en los diferentes contextos 

nacionales (McQuail, 1994). Sin embargo, a pesar de que el proceso varía según la 

sociedad y la cultura, la mediatización es uno de los cambios que experimentan las 

sociedades actuales en general, como ocurre con la individualización, la modernización, 

la secularización, y otros procesos (Blumler y Kavanagh, 1999; Stig Hjarvard, 2016). 

Prueba de ello son los cambios en la organización social que la lógica de las redes 

sociales ha ocasionado. Pero este fenómeno puede entenderse como una mediatización 

más global que no afecta únicamente a determinadas áreas de la sociedad y la cultura 

sino que, en principio, afecta a toda la sociedad, tanto en su estructura general como en 

la práctica individual (Hjarvard, 2016). 

Rainie y Wellman (2014) sostienen que estamos ante un nuevo sistema operativo social 

que crea un individualismo en red ya que la persona se comunica y actúa a través de los 

medios digitales y es menos dependiente de lazos sociales como la familia, 

organización, o empresa. Para los autores esta nueva situación ofrece oportunidades 

para el aprendizaje, el activismo político y el desarrollo de productos. En cambio, 

Hjarvard (2016) considera que al hablar de las posibilidades que ofrecen las redes 

sociales, se está dejando de lado que éstas también tienen reglas que llegan a ser 

restrictivas y que pueden estar sujetas a medidas de control de naturaleza ideológica y 

económica. 

La mediatización consigue que los procesos políticos se realicen con la intervención de 

los medios, y hemos mencionado que el fenómeno ha dado paso a una esfera pública 

construida también por los medios, fenómeno que consolida el concepto de democracia 

mediática se acuerdo con Swanson (1995). Esto significa, según el autor, que los 

procesos políticos deben estudiarse considerando las dinámicas impuestas por la lógica 

mediática. Esta premisa justifica que tomemos en cuenta este fenómeno en nuestro 

estudio, más aún si consideramos que el discurso político puede considerarse parte de 

un proceso político porque el discurso en sí es una forma de hacer política (van Dijk, 

1999). 
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Además, el discurso, en estudio, es comunicado a través del sistema de medios de 

Ecuador por lo que está sujeto a su lógica y dinámica. Asimismo, los elementos de la 

mediatización de la política, que revisamos en este epígrafe, nos llevan a establecer de 

qué manera pudieron incidir los medios del país y su lógica en el discurso de Rafael 

Correa y cómo integran un contexto que determinó su creación.  

Existen autores que consideran que la acción de los medios en la política favorece una 

mayor participación y por tanto la democracia. Estas tesis defienden que el consumo de 

los medios conlleva un compromiso cívico y que su uso está relacionado con 

indicadores de conocimiento político, confianza y movilizaciones (Norris, 2001). Según 

esta visión, el público es capaz de discriminar la información e interpretar los 

contenidos de forma sensata (Norris, 2001; Bennet y Entman, 2001).  

Sin embargo, en el caso de Ecuador, aunque es tema de otra investigación, cabe retomar 

la tesis de Stig Hjarvard (2016) que indica que el proceso y resultados de la 

mediatización son diferentes en las diversas sociedades. Además, para reflexionar sobre 

la incidencia de los medios en el contexto del discurso, también es oportuno considerar 

el aporte de Esser (2013), quien, al hacer referencia a la lógica de los medios de 

comunicación, manifiesta que no todos los medios están en disposición de mantener un 

compromiso cívico y democrático.  

Según indica Mazzoleni (2010), existe una interdependencia entre el sistema de los 

medios y el sistema político, aunque la política depende cada vez más de los medios. 

Señala que, en la época caracterizada por la comunicación de masas, los medios 

alcanzaron un carácter central en la vida política, posición que han conquistado sin 

luchar ni realizar campañas en contra de los otros actores de la comunicación política.  

El autor apunta que los medios no solo actúan como intermediarios, sino que poseen un 

objetivo propio y reglas de funcionamiento en base a las que modifican y adecuan los 

mensajes procedentes de la esfera política a sus necesidades productivas. Así los 

políticos negocian con los medios las formalidades, los tiempos, y también los 

contenidos que desean comunicar. La afinidad y relación entre los actores políticos y 

los medios ha llevado a que los medios sean considerados una cuarta rama del Gobierno, 

un poder vinculado a los tres poderes del estado: ejecutivo, legislativo y judicial, hasta 

el punto que éstos no podrían funcionar sin interactuar con la institución-medios. 

Gracias a producir información y con su presencia, los medios crean un contexto 

permanente en el cual y para el cual operan los actores políticos (Cook, 1998; Sparrow, 

1999). Sparrow precisa:  

“En cuanto institución, los new media condicionan las decisiones de los otros actores 

políticos, es decir, estructuran, orientan y limitan los actos de los sujetos que operan en 

las tres ramas formales del Gobierno, en la administración pública y en las distintas 

fases y los distintos ámbitos del proceso político (…) Los new media son una parte 

íntima e ineludible del sistema político (…) Su actuación influye en los restantes sujetos 

políticos con efectos duraderos (Sparrow, 1999:9-11). 
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La importancia adquirida por los medios ha hecho que éstos pasen de ser mediadores, a 

ser quienes hablan de política y quienes controlan el poder político. Los medios de 

comunicación son necesarios para la política, y la política es necesaria para los medios, 

argumenta Tim Cook (1998) que además apunta que no se puede evitar hablar de esfera 

política ya sea porque la actividad de los medios está reglamentada, ya sea porque en 

algunas sociedades medios y política son parte de la misma élite de poder y porque al 

producir información política los medios dependen de fuentes de ese sector. Por lo tanto, 

concluye que existe una “negociación de la noticiabilidad” puesto que la información 

política es una coproducción de políticos y medios. Este autor puntualiza que los actores 

políticos y los periodistas, pocas veces los ciudadanos, “interactúan en una serie 

constante, aunque implícita de negociaciones a propósito del control de la agenda” 

(Cook, 1998: 12). 

Reyes, O’Quínn, Morales y Rodríguez, (2011) al hacer referencia a la importancia de 

la actividad de los medios, manifiestan que se debe considerar que los medios son: 

“organizaciones con intereses propios (…) y que se rigen por la manera en la que se 

insertan en el mercado y en la política y por cómo cumplen sus funciones profesionales, 

que son informar a los ciudadanos con el fin de participar en los asuntos públicos, 

vigilar el poder y servir como un foro de debate y discusión para diferentes grupos con 

el objetivo de comunicar sus intereses” (Reyes, et. al, 2011: 97).  

Los investigadores agregan que se debe tomar en consideración la relación existente 

entre los políticos, los dueños de los medios de comunicación y los periodistas, y, 

además, los intereses y valores que mueven a cada uno de estos actores. Así, los 

políticos quieren que sus acciones se conviertan en mensajes y el periodista tiene la 

potestad de transformarlas para difundirlas a través de los medios. En cuanto a los 

valores, “a los dueños de los medios los mueve el valor económico; a los periodistas, 

informar veraz y objetivamente; a los políticos, el reconocimiento y validación” (Reyes, 

et. al, 2011: 97). 

Si nos hemos referido a los medios de comunicación masiva como actores de la 

comunicación política, debemos mencionar también a los medios de comunicación 

móvil e interactiva, internet o las redes sociales que ejercen influencia desde comienzos 

del siglo XXI. La omnipresencia de estos nuevos medios influye en la forma como 

funcionan las sociedades y en su manera de comunicarse. Su uso se ha extendido y ha 

pasado a formar parte de las actividades familiares, sociales, educativas, de negocios, 

sanitarias, y también de la política. 

La mediatización ha llevado a los medios a convertirse en centros vitales de la política 

(Deutsch, 1963) y su irrupción en el núcleo de la política ha introducido “mutaciones 

en el código genético de la política” Mazzoleni (2010: 110). El autor señala que el solo 

hecho de que desde el presidente de un país hasta el alcalde tengan que pasar por la 

mediación del sistema comunicativo para llegar a los ciudadanos, condiciona el modo 
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de hacer política.30 Por lo tanto, la mediatización es sinónimo de poder de los medios y 

“es el conjunto de los efectos empíricamente observables que producen los medios en 

el sistema político” (Mazzoleni, 2010: 103). 

Como se ha dicho más arriba, he elegido tener en consideración algunos elementos de 

la teoría de la mediatización de la política porque sus conceptos otorgan un marco 

teórico al contexto en el que se pensó, creó y desarrolló el discurso que estudiamos. 

Aproximarnos a esta teoría nos permite precisar los contextos en que se produjo el 

discurso y, además, nos faculta a determinar si pudo existir influencia de los medios de 

Ecuador en el discurso del expresidente.  

Pese a lo indicado, debemos aclarar que los medios no se han convertido en instituciones 

políticas, pero, reiteramos, han producido cambios en la esfera política y han logrado 

que exista una dependencia de la política hacia los medios. Para McQuail (2004) no se 

puede hablar del poder de los medios ya que éstos no están dotados jurídicamente de 

ninguno de los poderes formales de la democracia. Pero, así también, el autor reconoce 

que no se puede negar su influencia en la sociedad y en los sistemas políticos y concluye 

que los medios no ejercen el poder político, pero tienen la posibilidad de influir en el 

ejercicio de poder, en el desarrollo de los acontecimientos, en la agenda, en los 

personajes políticos, en las decisiones políticas y en la opinión pública.  

Si los medios han llegado a afectar el núcleo de la política, como apunta Mazzoleni, 

significa que el discurso político, parte de la actividad política, está también marcado 

por lo que dicen y hacen los medios, no solo en su calidad de actores de la 

comunicación, sino por el poder que han alcanzado. La centralidad alcanzada por estos 

actores de la comunicación, en la política, justifica que recuperemos en este marco 

teórico los efectos mediáticos y políticos del fenómeno de la mediatización de la 

política. 

 

3.1.1 Efectos mediáticos de la mediatización de la política 

Revisamos de forma sucinta los efectos de la mediatización que contribuyen a 

establecer los contextos del discurso en estudio. Mazzoleni (2010) agrupa los efectos 

de la mediatización en mediáticos y políticos. Los efectos mediáticos son las 

consecuencias o las manifestaciones sistémicas de la mediatización de la política en un 

contexto mediatizado que afectan los aspectos comunicativos de la comunicación 

política. Estos son la espectacularización, la construcción de la agenda política o 

tematización, y la fragmentación del discurso. Los revisamos brevemente en los 

siguientes párrafos.  

 

 
30 Mazzoleni (2010) agrega que los políticos que se ajustan a las reglas de los medios deben considerar 

las necesidades comunicativas que han llegado a constituir condiciones trascendentales para entrar y 

permanecer en la política. 
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3.1.2 Espectacularización de la política: la pauta la marcan los medios 

Además de ser un prototipo de la lógica mediática, la espectacularización constituye 

también un efecto mediático de la mediatización. Tomamos unos rasgos de este efecto 

ya que no nos detendremos en su estudio ni descripción. Destacamos que tiene relación 

con la dramatización de la política, tal como lo indican Nimmo y Combs (1990). Para 

estos autores los medios aprovechan la predisposición del público a creer en las cosas 

“más por lo que parecen que por lo que son” y junto con los políticos que aceptan las 

lógicas de la comunicación mediatizada, “construyen el espectáculo de la política” 

(Nimmo y Combs, 1990:16).  

Tanto la derecha como la izquierda y tanto quien está en el Gobierno como quienes 

están en la oposición hacen de la política un espectáculo o tienden a dramatizarla porque 

como indica Gomes (1996) el espectáculo se ha vuelto esencial en la comunicación 

política. El autor acude al concepto de representación para explicar el fenómeno de la 

espectacularización y destaca que existen dos formas de ficción: una teatral y otra de 

acción mediante la narración, y dice que el espectáculo está más cerca de la ficción y 

que la representación está próxima a la producción de emociones.  

Además, queremos destacar aquello que menciona Mazzoleni (2010) respecto a que la 

espectacularización de la política tiene una larga trayectoria y que a lo largo de historia 

la política ha exhibido un carácter teatral y de espectáculo como lo demuestran las 

narraciones de personajes y hechos gloriosos y derrotas estrepitosas. Además, indica 

que “la comunicación de masas y la cultura popular se han limitado a recoger una 

herencia narrativa plurisecular y se han conjugado con una realidad (la política) que ya 

había mostrado una marcada tendencia a la dramatización” (Mazzoleni, 2010: 106). 

Asimismo, según el autor, ningún político puede comunicar sin pasar por los medios y 

sin adecuar su mensaje a la representación mental y simbólica lingüística preferida por 

la comunicación y la cultura popular. Estos apuntes del autor son importantes para 

comprender la importancia de los medios en el quehacer político y establecer si esta 

centralidad integró el contexto del discurso que fue parte de un programa audiovisual 

que se lo emitía a través de los medios, principalmente la televisión que es el medio que 

más ha contribuido a la espectacularización de la política.  

El hecho de que la política haya dejado de ser una exclusividad de los formatos 

noticiosos y haya debido adaptar su forma de comunicación con el fin de llegar a más 

personas y diversificar sus públicos mediante la apelación a las emociones, es una 

muestra de la espectacularización. Esto significa que “los comunicadores políticos ya 

no pueden emplear la retórica que sirve para movilizar a los simpatizantes, sino la que 

seduce a las masas” (Lecomte y Denni 1990: 111).  

Por lo tanto, queda claro que a través de la espectacularización se pretende llegar a las 

emociones del público. De esta manera la información, su procesamiento y la 

comprensión de la política, en sí, estarían moldeados por las emociones como 

manifiesta Manuel Castells (2006) que apunta que no existe contradicción, sino 

integración entre cognición y emoción en la toma de decisiones políticas, aunque 
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manifiesta que existen diferentes formas de articulación entre emoción y cognición y, 

precisa: 

“El procesamiento de la información (cognición) puede funcionar con o sin ansiedad 

(emoción), llevando a dos formas diferentes de toma de decisiones: la toma de decisión 

racional como proceso de evaluación de la nueva información o modelos rutinarios de 

decisión basados en experiencias anteriores procesadas en los mapas cerebrales” 

(Castells, 2009: 202). 

Es decir, según el autor, no solo las emociones intervienen en el procesamiento de la 

información y conocimiento de la política sino que, tanto la comunicación como el 

hacer político, están ligados a los rasgos culturales. Street (2001) observa que la 

comunicación política  va más allá de la información y de la exposición de argumentos, 

es decir que ésta no puede apartarse de las formas culturales existentes y por tanto busca 

captar la imaginación de la audiencia “y dar importancia simbólica a los actos y a las 

ideas” (Street 2001:206).  

La dependencia de la política respecto a los medios ha conseguido que el espectáculo 

se integre a la política, y que se produzca una suerte de teatralización de los contenidos 

políticos, a pesar de que hemos señalado que la teatralización o espectacularización 

tiene una larga trayectoria. Gomes (1996) señala que los medios pueden prescindir de 

la política, no así la política de los medios y que el espectáculo se ha vuelto esencial en 

la comunicación política. Para concluir, volvemos al argumento de Mazzoleni (2010) 

quien manifiesta que la comunicación moderna está fusionada al mercado y a la cultura 

popular y que sus objetivos son siempre comerciales, mientras que sus normas de 

producción y oferta reclaman que los contenidos políticos sean atractivos, divertidos y 

sensacionalistas.  

 

3.1.3 La prioridad la deciden los medios. Efecto de construcción de la agenda 

política o de tematización  

La agenda política significa que un tema o asunto político se encuentra entre las 

prioridades de la discusión pública. Existen dos efectos mediáticos de la mediatización 

originados en la agenda: la agenda setting y la agenda building.  

Debo indicar que, a pesar de que no profundizaremos en estos efectos, aproximarnos a 

la facultad que tienen los medios para decidir los temas sobre los que se debe pensar y 

debatir, nos proporciona elementos para establecer la integración de la acción de los 

medios al contexto en que se produjo el discurso. De igual manera, al analizar los temas 

propuestos por Correa en su discurso, se podrá dilucidar si el entonces presidente logra 

imponer su propia agenda, al margen de los medios con los que mantuvo una disputa, 

tal como consta en el epígrafe dedicado al Contexto comunicacional.  

La agenda setting se refiere a la influencia que ejercen los contenidos de los medios 

sobre las preferencias de la audiencia, sobre sus argumentos y sus preocupaciones. Los 

medios ofrecen al público más que una serie de noticias, le proporcionan también las 
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categorías y los niveles de significación (Shaw, 1979). Para Cohen (1963: 13), los 

medios trazan el mapa a través del cual las personas se forman una imagen del mundo 

y puede parecer que “la prensa no tenga mucho éxito en indicar a la gente qué pensar, 

pero tiene un éxito sorprendente a la hora de decir a sus lectores sobre qué pensar” 

(Cohen, 1963:13)  

McCombs y Shaw (1972) acuñaron el término agenda setting o establecimiento de 

agenda para referirse al poder de los medios de dirigir el interés de las audiencias hacia 

los temas que han valorado como importantes en relación con otros que son relegados 

o ignorados. Esta discriminación deriva en una percepción sesgada, por parte de la 

audiencia, respecto a la importancia de determinados asuntos políticos y sociales. Es 

decir, la forma en la que los medios dan a conocer los asuntos determina la manera en 

que la audiencia percibe su entorno y hasta su propia experiencia (Fishman, 1983).  

Shaw (1979) precisa:  

“consciente o ignora, presta atención o descuida, resalta o pasa por alto, elementos 

específicos de los escenarios públicos. La gente tiende a incluir o a excluir de sus 

propios conocimientos lo que los medios de comunicación incluyen o excluyen de su 

propio contenido. El público, además, tiende a conceder a las cosas una importancia 

que refleja el énfasis atribuido por los medios de comunicación a los acontecimientos, 

a los problemas, a las personas..." (Shaw, 1979: 96).  

De igual manera como sucede con los temas, los medios destacan unos personajes, y al 

hacerlo, también relegan a otros, según apuntan McCombs y Shaw (1972) que 

manifiestan que “los medios fuerzan la atención hacia ciertos asuntos, refuerzan la 

imagen pública de las figuras políticas y presentan objetos sugiriendo a los individuos 

sobre qué deben pensar, saber y sentir” (McCombs y Shaw, 1972: 177). En nuestro 

estudio es importante tomar en cuenta las teorías que abordan la incidencia de los 

medios como actores de la comunicación política porque nos dotan de elementos para 

determinar el contexto en que se produjo el discurso objeto de estudio. 

La agenda setting es ofertada de acuerdo con las lógicas de los medios, con lo cual se 

presenta al público “una realidad de segunda mano, que viene estructurada por las 

informaciones que dan los periódicos de esos hechos” (McCombs, 2006: 24), lo que 

puede aplicarse a los demás medios. Además, una vez que los medios han dado a 

conocer los asuntos que han definido como importantes, consiguen que éstos ocupen 

los pensamientos del público, sean motivo de preocupación y de reacción, lo que 

constituye un primer nivel de opinión pública, de acuerdo con McCombs (2006) que 

argumenta cuando el público acude a las referencias de los medios con el fin de 

organizar y también decidir qué temas son de su interés y cuando dichos temas se 

convierten en los temas de preocupación de la audiencia, la agenda de los medios se 

transforma en agenda pública.   

Por lo manifestado, los medios son la fuente de creación de imágenes del mundo 

exterior en la mente del público (Lippman, 1922). Sin embargo, estas imágenes no 

siempre coinciden con la realidad (D’Adamo y García Beadoux, 2003), sino que la 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

66 

   

agenda de los medios responde a la incidencia de ciertos grupos de poder (Lazarfeld y 

Merton, 1948).  De igual manera, el objetivo comercial de los medios influye en la 

jerarquización de los temas, cuya decisión también llega a incidir en la discriminación 

que hace el público de los asuntos a tratar.  Fortunato (2005) sostiene que el negocio de 

los medios es producir contenido atractivo para las audiencias y que este objetivo 

comercial también incide en la tematización porque los medios toman en cuenta las 

relaciones estratégicas que mantienen con varios grupos de poder que intentan influir 

en la tematización. 

Por otro lado,  la agenda building se refiere a la influencia de los medios en la política 

y en los políticos, mientras como acabamos de ver, la agenda setting se refiere al influjo 

de los medios en el público. Los medios seleccionan y determinan unos temas del debate 

público en los cuales deberán intervenir los políticos, por lo que se puede decir que los 

medios tienen la capacidad para estructurar y definir la realidad política. Si los medios 

prestan atención a un tema o situación imponen la agenda política en todos los ámbitos 

e inclusive en la campaña electoral.  

Kurt Lang y Gladys Lang (1981) al referirse a la construcción de la agenda, señalan que 

se trata de un proceso colectivo en el que los medios juegan un papel importante, pero 

que en realidad intervienen la agenda mediática, la agenda política y la agenda pública. 

De esta manera, de acuerdo con los autores, la relación de interdependencia entre el 

sistema de los medios y el sistema político influye en que la construcción de la agenda 

política y electoral se produzca en un ambiente de reciprocidad y sea una 

responsabilidad compartida, un “producto conjunto de un proceso interactivo que 

involucra a los periodistas y a los comunicadores políticos” (Semetko, Blumer, 

Gurevitch y Weaver, 1991:3). McCombs (1992) acude a la metáfora de las capas de la 

cebolla, tal como se observa en la Figura 3, para describir el carácter cooperativo de la 

agenda building. En cambio, Carron (1998) llama a este proceso construcción de la 

agenda en lugar de establecimiento de la agenda.  

 

FIGURA 3. ESQUEMA DE CONSTRUCCIÓN DE LA AGENDA BUILDING 

 
Fuente: McCombs (1992). Elaboración autora 
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Los estudios de la agenda building o el proceso de construcción de la agenda de los 

medios comienzan en los años 70 y 80 y se sitúa en lo que constituiría la cuarta fase en 

la investigación sobre la agenda setting (McCombs, 2006). McCombs y Shaw (1972) 

determinaron en sus estudios que existía una correlación entre la jerarquización de 

temas por parte de los medios y en la importancia que concedían los votantes a los 

mismos temas. Además, los medios conseguían un efecto en la opinión y actitudes de 

la audiencia, pero, también lograban que los votantes se formaran un concepto acerca 

de los asuntos planteados (Weaber, 1997).  El estudio de la agenda building, significó 

un vuelco porque se pasó del análisis de los efectos de los medios, al estudio del proceso 

de construcción de la agenda de los medios. Se puso interés en los elementos que inciden 

en el proceso de elaboración de la agenda mediática como las condiciones 

institucionales (Sigal, 1973), criterios noticiosos (Golding, 1981), prácticas 

profesionales, condiciones relacionadas al rol social del periodista (Gans, 2004), y 

rutinas de trabajo (Shoemaker y Reese, 1996; Tuchman, 1972). 

Lang y Lang establecen cuatro pasos que dan lugar a la agenda setting y a la agenda 

building. El primero corresponde al establecimiento de la agenda y se refiere a que los 

medios destacan unos asuntos, grupos y personalidades. Los tres siguientes tienen 

relación con la construcción de la agenda, de tal manera que en el segundo paso los 

elementos de un conflicto se combinan en un marco común, se destacan unos aspectos 

y se ocultan otros. En la tercera etapa, el tema se asocia a símbolos secundarios con el 

fin de integrarlo al panorama político reconocido. Y, en el cuarto paso los portavoces 

divulgan y promocionan los temas y símbolos. En la Figura 4 sintetizamos el modelo 

de cuatro etapas que configuran la agenda setting y la agenda building formulado por 

Kurt Lang y Gladys Lang (1981).  

FIGURA 4. ESQUEMA DEL PROCESO DE LA AGENDA SETTING Y LA AGENDA BUILDING  

 

Fuente: Lang y Lang (1981). Elaboración autora 
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responde a los argumentos y tesis de los medios de comunicación del país que, de alguna 

manera, integran las circunstancias en que se produjo el discurso del expresidente.  

 

3.1.4 Efecto de fragmentación del discurso y la composición de la realidad 

Otro efecto mediático de la mediatización de la política es la fragmentación del discurso 

que se refiere a que la lógica de los medios tiende a simplificar la realidad y también la 

política (Mazzoleni, 2010). Por lo tanto, tiene relación con la reducción del debate 

político y público de acuerdo con las necesidades y las relaciones productivas de la 

industria mediática. La fragmentación se hace evidente tanto en los cortes de las 

declaraciones que el periodista elije, como en las frases impactantes de los actores 

políticos, así como en las citas breves que se hacen del discurso del político y que se 

ajustan a los espacios y ritmo de los programas de información, precisa Mazzoleni 

(2010).  

La fragmentación del discurso es producida por los medios, los comunicadores políticos 

y los periodistas que buscan que los contenidos políticos sean atractivos y que se 

enmarquen en la lógica de los medios, acción que es aceptada por los políticos. 

González Requena (2007) sostiene que el discurso de los medios se caracteriza por ser 

escenográfico, enunciativo y sintáctico, pero no semántico y que la suma de fragmentos 

dispersos de la realidad que los medios presentan no proporciona una idea unificada que 

pueda ser comprendida.  

Estamos ante un fenómeno que es natural a los medios que suelen fragmentar la realidad 

y que desarrollan procesos de construcción o representación de la realidad (Masterman, 

1993). La fragmentación es una expresión de la lógica mediática que busca simplificar 

los temas para hacerlos atractivos, como veremos en más adelante en este capítulo. 

Habermas (1978) y Giddens (1998) señalan que desde de sus orígenes, y bajo la 

influencia de los cambios tecnológicos, los medios representaron la realidad 

sobreponiendo y ensamblando relatos como si se tratase de un collage. Sin embargo, 

apuntan, que la composición de varios elementos no era ni incoherente ni desordenada, 

sino que por el contrario aportaba un orden gracias a la confluencia de relatos que 

aportaban sentido. 

En la cultura contemporánea se generalizan los discursos fragmentados y en los medios 

se impone la representación sentimental de los ciudadanos, con lo que lo emocional 

desplaza a lo racional (MacIntyre, 2001; Lipotsky, 2005). Los contenidos de los medios 

han dejado de depender de la articulación de ideas y han dado paso a la exaltación de 

los sentidos, así, en las informaciones que emiten predomina la identificación 

sentimental antes que el rigor y la verdad (Mafesoli, 2007; Dader, 2008; Salmon, 2008). 

En este escenario se produce un auge de un discurso basado en contar historias y el uso 

de la intimidad, al punto que un tema público expresado en ideas se ha vuelto 

incomprensible, según sostiene Bauman (2002).  
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Recapitulando tenemos que la simplificación de la realidad y de la política es una 

manifestación de la fragmentación del discurso. Y la fragmentación del discurso es 

practicada por los medios, los políticos y periodistas que buscan que los contenidos 

políticos sean atractivos o divertidos.  

 

3.2 Efectos políticos de la mediatización. Los medios en la 

estructura de la política  

 

Los efectos políticos de la mediatización son efectos sistémicos políticos que afectan al 

ámbito de la acción e interacción entre los distintos componentes del sistema político 

(Mazzoleni, 2010).  Esta influencia de los medios en la esencia de la política se da 

porque han asumido la función de centros vitales de esta actividad. Esta intromisión 

ocurre cuando presta atención a aspectos como las gestas de los políticos, cuando 

dramatiza la política o cuando transforma el debate político en choque de 

personalidades (Deutsch, 1963). Mazzoleni destaca como efectos políticos, el efecto 

sobre la selección de las élites políticas, el efecto de la personalización y el efecto de la 

liderización. A pesar de que no profundizaremos en las consecuencias políticas de la 

mediatización, hacer un breve repaso a estos efectos nos provee de elementos para situar 

el discurso dentro de un producto de la mediatización de la política y para verificar la 

manifestación de estos efectos en el discurso objeto de estudio.  

 

3.2.1 Efecto de selección de las élites políticas. Los medios en el lugar de los 

partidos 

Este efecto se refiere a que los medios han llegado a ocupar el lugar y la función de los 

partidos políticos que han perdido la confianza de la sociedad. Por lo tanto, explica, 

Mazzoleni (2010) la agrupación de la clase política se produce por la acción de agentes 

externos a los partidos políticos, a pesar de que esta práctica no es homogénea ni se 

desarrolla al mismo ritmo en todos los países y sociedades. Asimismo, el autor apunta 

que la degradación de los partidos ha llevado a que los políticos tomen distancia de estas 

entidades y que los medios lleguen a ocupar su lugar y, además, participen en la 

selección de quienes serán parte de la élite política, en la fase de búsqueda del candidato, 

y finalmente en la captación del voto.  

Si los medios tienen dicha potestad, la selección de quienes serán parte de la élite 

política debe ser coherente con la lógica de los medios. Por lo tanto, Mazzoleni (2010) 

indica que la cara visible del partido debe ser un personaje telegénico, que destaque por 

su perfil mediático, debe ser parte de la política-espectáculo y lograr notoriedad en los 

medios de comunicación. Estas características, indica el autor, otorgan a un personaje 

mayores posibilidades de ser el candidato o el líder del partido superando a otras 

personas que pueden tener muchas cualidades pero que no están dentro de los 

parámetros de la política-espectáculo.  
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De esta manera, los medios favorecen a determinados personajes de quienes destacan 

ciertas cualidades y talentos para que lleguen a ser parte de la élite política. Dicho 

personaje maneja las técnicas de la comunicación y puede ser considerado una 

personalidad mediática (Mazzoleni, 2010).  

 

3.2.2 La intimidad en el espacio público. Efecto de la personalización de la 

política 

Aunque no nos detendremos en profundizar en este efecto, que es tema de otra 

investigación, mencionamos algunos aspectos de la personalización de la política y 

destacamos que se refiere a la construcción del político en base a sus características no 

políticas. Se fundamenta en la visibilidad del líder a base de explotar la vida privada y 

características personales del político. Karvonen (2010) sostiene que, debido a la 

personalización, las identidades colectivas han perdido espacio, mientras ganan 

importancia los individuos, de tal manera que las campañas se centran en los candidatos 

y líderes y no en los partidos. Es decir, para el autor, los medios transforman el proceso 

político electoral en una competición entre individuos y ocultan que en un proceso 

electoral se juegan intereses colectivos.  

Por lo tanto, podemos decir que la personalización es el fenómeno que concede una 

especial importancia a la persona lo que ha llevado a la individualización y a la 

personalización de la representación política (Van Zoonen, 1998).  

A través de este efecto se destacan cualidades como la simpatía, la humildad, la 

amabilidad del personaje político para no mencionar sus planes y programas. Se 

consideran aquellos aspectos del personaje que no tienen contenido político y nada 

tienen que ver con las propuestas ni resultados en el campo de la política (Rico, 2009). 

Es decir, se explota la vida privada del personaje; cuentan su familia, su apariencia 

física, cómo viste, la religión que profesa, su estilo de vida y sus rutinas diarias, entre 

otros elementos de su vida privada (Holtz-Bacha, 2004).  

Esta forma de hacer política, en lugar de ser cuestionada, es aceptada por el sistema 

político que entiende que necesita de los medios. La política depende de los medios y 

los políticos aceptan sus reglas ya que consideran que si no están en los medios no 

existen31 (Mouchon, 1989). 

Este fenómeno ha ganado espacio, y así como varios autores lo atribuyen a la 

mediatización, otros consideran que es una consecuencia del debilitamiento de los 

partidos. Esta situación ha influido en la pérdida de vigencia de la tesis de la división 

de clases que algunos partidos la han defendido (Main, 1998; Santori, 1999) y que otros 

la han negado.  

 
31 “El político no puede evitar el sometimiento a la regla de la popularidad televisiva, porque si no se 

convierte en estrella, no existe (…). La televisión es el medio que más insiste en la personalización y la 

rivalidad entre personajes” (Mouchon, 1989:52, en Mazzoleni, 2010). 
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La personalización tiene relación con la falta de argumentos e ideas, de tal manera que 

la política ofrece información fácil de digerir como la relacionada con la vida privada 

del personaje. Esto significa que los contenidos de los medios han dejado de depender 

de la articulación de ideas y han dado paso a la exaltación de los sentidos, por lo tanto, 

las ideas, argumentos y rigor son reemplazados por manifestaciones sentimentales 

(Mafesoli, 2007). 

Otro aspecto que contribuye al fortalecimiento de la personalización es la 

individualización de la sociedad. Autores como Beck 2006; Bennett 1998 y Giddens 

1991, sostienen que la política personalizada tiene una larga historia y que se ha 

manifestado en los vínculos emocionales que se han creado con ciertos líderes 

carismáticos y también en los levantamientos populistas. Destacan que la fragmentación 

social generalizada ha dado lugar a una creciente individualización, que a su vez 

constituye un rasgo de las democracias postindustriales. Aunque Bennett y Segerberg 

(2011) señalan que aún es importante la política que se fundamenta en la identificación 

con ideologías, partidos y luchas comunes, pero que, sin embargo, gana terreno y se 

impone la política personalizada.32  

La personalización ha conseguido que lo privado haya ocupado lo público, mientras que 

el espacio público ha sido invadido por la intimidad, en palabras de Hannah Arendt 

(1958) “el descubrimiento moderno de la intimidad parece un vuelo desde el mundo 

exterior a la interna subjetividad del individuo, que anteriormente estaba protegida por 

la esfera privada” (Arendt, 1958: 75). Dicho de otra manera, el interés público se ha 

trasmutado en una simple curiosidad por la vida privada de las figuras públicas. 

Podemos decir que la personalización en lugar de captar un público escéptico consigue 

un mayor distanciamiento con los asuntos públicos y políticos. Así para Bauman (2002) 

la política se ha reducido a la confesión y exhibición pública de la intimidad, a un 

examen y censura pública de los vicios y virtudes personales de los personajes públicos. 

Esto significa que los ciudadanos pasan a ser simples espectadores pasivos de los 

defectos, sentimientos y aspectos humanos de los personajes políticos, mientras reducen 

su interés por el accionar público de los políticos.  

Pero el fenómeno más importante que vincula política mediática y personalización de 

la política, para Popkin (1994) constituye la racionalidad de poca información, en el 

comportamiento de los electores. Esto significa para el autor que los votantes son 

“avaros cognitivos” que sienten incomodidad al tratar y tocar temas políticos 

 
32 La personalización es “una ética de la diversidad y la inclusividad definida por la tolerancia de los 

diferentes puntos de vista o problemas que se articulan a través de diferentes redes políticas delimitadas 

libremente.  

El surgimiento de multitud de fuentes o marcos de acción personales (…) que reducen las barreras de la 

identificación. Estos marcos personalizados fácilmente contrastan con los marcos más convencionales de 

acción colectiva (…) que pueden requerir de mayor socialización y más esfuerzo para movilizar a grandes 

grupos. 

La participación se canaliza fundamentalmente en redes sociales a menudo densas donde las personas 

pueden compartir sus propias historias y preocupaciones – el uso generalizado de la tecnología social 

permite a las personas convertirse en catalizadores importantes de los procesos de acción colectiva ya 

que activan sus propias redes sociales” (Bennett y Segerberg, 2011: 3). 
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complicados por lo que deciden su voto en base a experiencias de la vida diaria, como 

la información que emiten los medios y por la interacción con su entorno. Consume la 

información fácil de encontrar como el aspecto, los rasgos del candidato, su honradez y 

su personalidad y en base a estos datos y al liderazgo del candidato se forma una 

opinión.  

Para Meyrowitz (1985), la intimidad mediada a través de la cual los políticos hacen 

confesiones y hablan de su vida, ha desplazado a una imagen impersonal, lo que 

contribuye a que un personaje se comunique directamente con el pueblo. Pero existen 

posiciones que son contrarias a estos argumentos y defienden la tesis de que la 

personalización desvirtúa, simplifica y banaliza la política.  

 

3.2.3 En los medios se elige al líder político. Efecto de liderización 

Para empezar, hacemos una breve referencia al significado de líder. Para Laguna (2003) 

el líder es el poseedor de una serie de cualidades como físico, elocuencia, una 

gestualidad apropiada, vestir de forma adecuada e incluso poseer dotes para entretener; 

es una persona con carisma, capaz de adaptarse a los medios y proporcionar diversión. 

El líder es la persona que sabe dialogar, que es solidario, que sabe perseverar, que 

procurar la justicia, la sensatez, sabe comprender, es eficaz y ambicioso (Barné, 2006). 

Según Calvani (1992) existen dos clases de democracia una democracia con liderazgo 

personalizado y una democracia de partidos o acéfala.  

El liderazgo constituye un elemento fundamental e indiscutible en la ciencia política, 

en la teoría democrática de las élites y en el sistema representativo, ya que es el vínculo 

entre los militantes, es la voz y el rostro del partido, sostiene Laguna (2011). Agrega 

que el líder es una manifestación del estilo hiperpersonalista, producto del 

sensacionalismo que impera en los medios y que un líder, producto de la mediatización, 

orienta los esfuerzos del partido a la competencia mediática y a la imagen, y desatiende 

la presentación de programas o la formación de militantes.  

Los efectos políticos de la mediatización están relacionados con la incidencia de los 

medios en la esencia de la política y con el desplazamiento de éstos hacia el centro de 

los procesos políticos. Los elementos de la mediatización que hemos considerado son 

importantes en nuestro estudio para describir características del discurso que fue parte 

de un espacio audiovisual.  

 

3.3 Lógica mediática 

 

Se ha mencionado que la mediatización de la política da lugar a que esta actividad 

dependa cada vez más de los medios y de sus lógicas y la lógica mediática se refiere a 

la forma de hacer de los medios, a la estructura, a los procesos de producción de los 

contenidos que emiten. La lógica mediática tiene relación con el uso de un lenguaje que 
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los medios consideran apropiado y efectivo para llegar a las audiencias. Se trata de una 

gramática “evocativa, encapsulada, altamente temática, familiar con las audiencias y 

fácil de usar” (Altheide, 2004: 294). En palabras de Hjarvard (2016:241) la lógica 

mediática se refiere a los principios de gestión de los medios y apunta que se trata de 

una forma de referirse a “a las reglas y recursos institucionales que caracterizan a los 

distintos medios de comunicación”.  

Esser y Stromback (2014) establecen tres lógicas en los medios que se complementan 

y que a la vez pueden ser conflictivas entre sí: la profesional, la comercial y la 

tecnológica. Los autores señalan que la lógica comercial tiene que ver con la 

rentabilidad de los contenidos. El profesionalismo se refiere a la rutina de las prácticas 

y a la normativa; mientras que el cambio tecnológico es la adaptación de los mensajes 

a la tecnología que les da soporte.  

La lógica profesional ubica al periodismo como una disciplina que se interesa por la 

verdad y se identifica con la necesidad de la comunidad de estar informada, es decir que 

su actividad está determinada por normas éticas. La lógica comercial entra en pugna 

inevitable con la profesional porque su razón de ser es el beneficio económico del medio 

y llega a condicionar la información, según los intereses de la corporación mediática, 

accionistas o anunciantes. En relación con la lógica tecnológica, los autores se refieren 

al desigual acceso a las tecnologías en las sociedades capitalistas, esto se manifiesta en 

el hecho de que quien construye el mensaje dispone de las tecnologías que otros grupos 

carecen.  

Para Esser (2013) un medio de comunicación de servicio público y los medios que 

mantienen un criterio periodístico serio, tienen una lógica diferente de un medio 

comercial o de un medio sensacionalista cuya lógica es dictada por los objetivos del 

mercado. 

Debemos indicar que, de acuerdo con la lógica mediática, la información de los temas 

políticos se mueve entre la temática, particularidades y valores políticos e 

institucionales, y entre las exigencias de los medios en relación con las audiencias, 

lenguaje y factibilidad comercial de los contenidos (Esser & Strömbäck, 2009). Los 

temas políticos son los asuntos públicos, las políticas, los programas de Gobierno, la 

rendición de cuentas, la legislación o disputa en los procesos electorales.  

Si los temas políticos se mueven entre sus particularidades, los valores y los 

requerimientos de los medios, abordar la mediatización de la política y la lógica 

mediática nos aporta elementos al estudio del discurso y sus contextos.  

Gracias a la lógica comercial, se puede evidenciar, en determinados sistemas, en 

momentos específicos, prototipos de lógica mediática como la espectacularización, la 

dramatización, la despolitización y el infoentretenimiento que favorecen la disputa de 

las audiencias (Esser, 2013).  Debido a estas prácticas la política deja de ser una 

exclusividad de los formatos tradicionales como los noticiosos y es abordada en 

espacios menos formales, con el fin de ampliar las audiencias. El discurso objeto de 

estudio es parte de un programa audiovisual, cuyo formato no es el de un programa 
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noticioso. En él Correa  bromea, canta o baila, características que obedecen a la lógica 

mediática. Por lo tanto, considerar este fenómeno contribuye a describir el discurso, así 

como el programa en el que fue emitido.  

Echeverrría y Ahuactzin (2015) consideran que debido a la lógica de los medios, la 

política, la producción de noticias y contenidos sufren un proceso de montaje y 

confección bajo parámetros de mercancía y adopta códigos cercanos a la televisión en 

el estilo y en la temática, por lo que según estos autores, lo político, antes de carácter 

serio y argumentativo, se populariza y “refina como una mercancía” de acuerdo a 

parámetros comerciales con el fin de captar audiencias desinteresadas, escépticas y sin 

formación política, situación que “termina por relajar la división estable entre 

información seria y entretenimiento, entremezclándolas o poniendo a la primera en 

primer plano” (Echeverría y Ahuactzin, 2015: 89). 

El infoentretenimiento y la espectacularización de la política se pueden conceptualizar 

y aplicar como encuadres periodísticos generales, y se refieren a la forma y al cómo las 

normas y los procesos de producción interpretan los acontecimientos políticos por parte 

de los medios (Vreese, 2014). Robert Entman (1993) define el encuadre o framing como 

un proceso a través del que se seleccionan, destacan o se concede mayor importancia a 

algunos aspectos de la realidad, en detrimento de otros, de modo que se define el 

problema, se determinan sus causas, se sugieren soluciones y reacciones, es decir se 

configura un encuadre. Por lo tanto, el encuadre está determinado tanto por los aspectos 

que destaca como por los que prescinde el medio. Sin embargo, el autor también 

reconoce que se carece de una teoría unificada sobre el framing que ofrezca 

conclusiones respecto a la forma en que se los construye, cómo se expresan en los textos 

y sus efectos en el pensamiento de los públicos. 

Reese (2001:11) manifiesta que los encuadres son parte del universo simbólico y 

posibilitan “estructurar con significado el mundo social”. Están ubicados tanto en el 

emisor como en el receptor, la cultura y el texto, es decir que los medios son parte del 

sistema de creación y emisión de encuadres, pero no son los únicos. Así, la literatura 

sobre el tema establece la existencia de media frames y audience frames. Los encuadres 

de los medios pueden ser concebidos como la idea o línea del relato que da significado 

a los acontecimientos y que establece una conexión entre ellos (Gamson y Modigliani, 

1987). En cambio, los encuadres del público se producen a través del proceso de 

decodificación que a su vez está condicionado por el contexto social, el individuo y el 

contexto comunicativo. 

La mediatización de la política y a la lógica mediática comparten algunas características 

y manifestaciones que determinan el discurso político y la forma de hacer política. Si la 

mediatización ha cambiado las estructuras en la relación entre la política y los medios, 

y ha provocado que la política dependa cada vez más de ellos, la política ha debido 

adaptarse a la lógica de los medios. Es decir, la mediatización conlleva la adaptación de 

las prácticas sociales a la lógica de los medios. De ahí que los puntos en común 

existentes entre la mediatización y la lógica mediática son indicadores de esta 

adaptación.  
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A manera de síntesis, podemos visualizar en la figura 5 las características que 

comparten la mediatización y la lógica mediática, teorías que nos guían en la 

descripción y características del discurso y del espacio audiovisual en que se lo 

comunica. De igual manera, reiteramos, la aproximación a estos fenómenos nos facilita 

los elementos necesarios para identificar el contexto en que se produjo nuestro objeto 

de estudio.  

 

FIGURA 5. MEDIATIZACIÓN DE LA POLÍTICA Y LÓGICA MEDIÁTICA, PUNTOS EN COMÚN 

 

Fuente: varios autores. Elaboración autora 

 

3.4 Breve incursión en la campaña permanente y la campaña 

electoral 

 

El programa Enlace Ciudadano puede considerarse una manifestación de la campaña 

permanente llevada a cabo por Correa a lo largo de su mandato. Por ello, hacemos una 

breve alusión a este concepto con el fin de proveernos de un sustento teórico para 

describir el escenario y las circunstancias en que se produjo el discurso objeto de 

estudio. Como se ha dicho en la introducción de esta tesis, se trata de un discurso que 

se mantuvo durante los 10 años de la gestión de Correa. Se trató de una forma de 

intercambio sostenido en el tiempo con otros actores de la comunicación política. 

Tanto los Gobiernos como la oposición hacen comunicación y campaña permanente y 

cuando un Gobierno no lo hace, la oposición ocupa ese vacío (Beadoux, et. al (2011). 
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Recordemos que Mazzoleni (2010) al referirse a las etapas de desarrollo de la 

comunicación política    manifiesta que, desde el desarrollo de los medios, en especial 

la televisión, éstos han servido para desarrollar campañas, fabricar imágenes de 

candidatos, así como para favorecer o para oponerse y contrarrestar Gobiernos y sus 

acciones. De esta manera, la campaña permanente la realizan los actores políticos para 

tratar de mantener el poder unos, y para acceder al poder otros.  

¿Cómo se pasa de la información y comunicación gubernamental a la campaña 

permanente? Empezamos por destacar que la comunicación gubernamental es definida 

como un método por medio del que un Gobierno democrático busca “hacer explícitos 

sus propósitos y orientaciones a la opinión pública, para obtener el apoyo o consenso 

en el desarrollo de sus políticas públicas” (Elizalde, Fernández Pedemonte y Riorda, 

2006:7). Por lo tanto, es igual de importante que un Gobierno tenga un plan eficiente de 

trabajo, como que sea capaz de comunicarlo de forma adecuada al público (Beadoux, 

et. al., 2011).   

Para algunos autores la campaña permanente data de cuando Quinto Tulio Cicerón, (101 

a.C.) escribió el Breviario de campaña electoral33, redactado en forma de carta. En ella 

aconsejaba a su hermano Marco Tulio Cicerón, cuando éste aspiraba a ser elegido para 

un consulado en el año 64 a.C., de lo importante que era asistir a Roma y al Fórum para 

hacer campaña de forma constante. También le recomendaba ser accesible al público, 

tanto en la noche como en el día, con el propósito de lograr el apoyo del pueblo.  

Con todos sus años de historia, la campaña permanente se ha convertido en una forma 

de proceder en la comunicación política, desde el siglo pasado. Se atribuye a Pad 

Caddell la creación del término cuando recomendó al presidente estadounidense Jimmy 

Carter en 1976, que la comunicación de Gobierno debía ser la continuación de la 

campaña electoral. Con esta concepción se había difuminado el límite entre la campaña 

electoral y la comunicación del Gobierno (Ornstein & Mann, 2000). Sidney Blumenthal 

en 1982 popularizó el término para identificar un proceso continuo que pretende “operar 

sobre las fuentes de apoyo público comprometidas con el acto de gobernar. Se desdibuja 

la línea entre los procesos de campaña y de Gobierno” (Blumenthal, 1982:7). 

Según algunos investigadores, la campaña permanente tiene antecedentes en la 

iniciativa del presidente estadounidense Roosevelt de realizar encuestas, no solo en 

tiempo de campaña electoral sino también durante el ejercicio del Gobierno (Bowman, 

2000). La realización de encuestas y sus resultados le servían para tratar de convencer 

a los ciudadanos de sus decisiones, y sus asesores las usaban para medir la popularidad 

del presidente y procurar la aprobación de la gestión gubernamental (Jackobs y Shapiro, 

1995 en Beadoux et.al: 2011). 

Canel (2008) señala que la literatura académica ha acuñado el término de campaña 

permanente con el fin de diagnosticar el problema de la politización, y retoma la tesis 

 
33 Breviario de la Campaña electoral, traducida al español por traducido al español por Alejandra de 

Riquer. 
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de Blumenthal (1980) que sostiene que con ese término se examinan y juzgan los actos 

reprochables que puede adquirir la comunicación gubernamental.  

Si la campaña permanente no es una exclusividad de los Gobiernos, sino que la 

oposición también la utiliza, esta práctica permite un intercambio entre los actores 

políticos. Tomarla en cuenta en nuestra investigación, nos provee de elementos para 

analizar el entorno y circunstancias en que se produjo el discurso que estudiamos. Este 

tipo de comunicación, al tiempo que establece el intercambio entre los actores políticos 

también permite que los gobernantes puedan informar y establecer contacto con el 

pueblo en tiempo real a través de los medios. Estas dos situaciones llevan a que la 

gestión política esté constantemente expuesta. De ahí que la campaña permanente 

consiste “en hacer que el presidente (o el líder gubernamental) sea alguien muy visible, 

público, que ocupe espacio en los medios de comunicación, de forma que sea 

claramente reconocible e identificable por los votantes” (Canel, 1999: 103). 

Esta práctica ha pasado a ser una actividad común y obligada para los actores políticos 

gracias al desarrollo de los medios. Por lo tanto, si la campaña permanente es una 

amalgama de imagen y cálculo estratégico, la gestión de la imagen dejaría de ser un lujo 

al alcance de pocos políticos, apunta Mazzoleni (2010), y se convierte en una exigencia 

para los líderes de las democracias liberales (Scammell 1999). Tan es así que los 

políticos deben aceptar la visibilidad y control de su imagen, por parte de los medios, 

ya que renunciar a ello los dejaría fuera de la política (Thompson, 1995).   

Las campañas permanentes se han adaptado a los cambios tecnológicos y culturales y 

se han extendido a la red. En un primer momento fue la televisión el medio que se 

constituyó en el principal instrumento de comunicación política. Pero, en los últimos 

años la propaganda y la campaña permanente también se difunden a través de los nuevos 

medios. 

Considero importante reiterar que la campaña permanente no es exclusiva de los 

gobernantes, sino que la lleva a cabo la oposición y a decir de Chomsky y Herman 

(1990) también la desarrollan los medios de comunicación a través de discriminar la 

información. Los autores, señalan que el sistema político, el poder económico y los 

medios que emiten mensajes y símbolos de forma sistemática, acuden a la campaña 

permanente y  propagan códigos de comportamiento y valores para integrar al 

ciudadano medio a las estructuras institucionales de la sociedad. Pero así también 

destacan que en un sistema de concentración de la riqueza y en donde existen conflictos 

de clase, los medios suelen acudir a la propaganda para cumplir su cometido.  

De acuerdo con estos autores, en las democracias contemporáneas capitalistas, la 

alianza de poder político y poder económico difunde propaganda de una manera 

encubierta, la cortina de dicha propaganda es la libertad informativa y la independencia 

de los medios. Manifiestan que la forma de actuar de los medios de comunicación se 

basa en cinco filtros que discriminan la información e ignoran el interés público lo que 

también constituye propaganda. 
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1. El primer filtro, según los autores, se refiere a la propiedad de los medios, a la 

rentabilidad y al carácter empresarial del mercado de los medios que conduce al 

oligopolio a nivel mundial. Esto da como resultado que los medios globales se 

impongan y emitan contenidos que pretenden implantar la ideología que los 

ampara.  

2. El segundo filtro tiene relación con la publicidad que determina la rentabilidad 

de los medios y que a la vez compromete su neutralidad. Para los autores la 

publicidad también constituye una forma indirecta de censura ya que los 

anunciantes suelen apoyar espacios que coincidan con su ideología y, no 

aquellos que cuestionen las actividades empresariales. Aquellas informaciones 

que pueden parecer cuestionadoras, para este filtro, llegan a ser eliminadas antes 

de su publicación. 

3. El tercer filtro es el suministro de noticias a los medios que a la vez constituye 

un modelo de propaganda. La información que se genera en el Gobierno, las 

administraciones públicas y las corporaciones, y que se entrega a los medios está 

lista para ser publicada y ahorraría trabajo a los periodistas. Pero dicha 

información favorece a la fuente, con lo cual se logra manipular al público a 

través de la manipulación de los medios. Esta práctica, es para los autores 

propaganda, como también lo es la financiación de los expertos que suelen 

opinar sobre diversos temas, a quienes los autores los califican de intelectuales 

a sueldo que favorecen los intereses corporativos. 

4. El cuarto filtro se refiere a las críticas a los contenidos de los medios. Estas 

críticas vienen orquestadas por los llamados guardianes de la libertad, término 

con el que los autores se refieren a instituciones norteamericanas que vigilan 

que los medios proporcionen una imagen favorable del mundo empresarial. 

5. El quinto filtro se fundamenta en el anticomunismo que no es más que una 

fórmula de control ideológico que, aunque está desfasada, su regla de la 

simplificación y del enemigo único, y su máxima de ellos contra nosotros, se 

continúan aplicando. 

En definitiva, para Chomsky y Herman todos estos filtros consiguen que las 

informaciones y las opiniones que se salen del cerco no sean publicadas con lo cual la 

información que llega al público es una forma de propaganda que surge tanto de los 

Gobiernos como de los propios medios de comunicación. Esta forma de propaganda es 

sostenida y continua por lo que la campaña permanente no solo es una práctica de los 

sectores políticos sino también del poder económico y que ésta llega al público a través 

de la información que emiten los medios. 

A modo de conclusión se puede destacar también que la campaña permanente es una 

tipología postmoderna de comunicación política (Blumer y Kavanagh, 1999) y es 

aquella que nunca se detiene y es utilizada tanto por el sistema político como por el 

poder económico; tanto por los gobernantes como por los opositores y los medios. 

Recapitulando también se debe decir que esta práctica puede ser positiva si incorpora 
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la participación de los ciudadanos y si un Gobierno democrático la utiliza para facilitar 

el acceso a información, así como el intercambio y la participación Beadoux et.al 

(2011). 
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Capítulo IV 

 

4 El estudio crítico del discurso político desde la 

retórica y el relato de los mundos posibles  

 

Hemos anunciado que este estudio crítico del discurso de Rafael Correa Delgado se 

realizará a través del método retórico que admite el Análisis Crítico de las Metáforas y 

que integra el texto retórico y el hecho retórico. El texto retórico es el discurso en sí, 

cuyas etapas de producción, que ocurren de forma simultánea, facilitan el estudio del 

discurso. El hecho retórico son las circunstancias en que fue concebido y elaborado el 

texto retórico. 

El análisis de las metáforas lo completaremos con la adaptación de algunos elementos 

de La Nueva Retórica de Chaïm Perelman y Obrechts-Tyteca a la teoría de los mundos 

posibles, una metodología implementada por Arantxa Capdevila (2004) con el fin de 

profundizar en los argumentos y en los relatos del exmandatario. Es decir, este estudio 

parte del análisis de las metáforas, una operación semántica de la retórica, desde donde 

parte al análisis de los mundos posibles planteados en el discurso del expresidente 

Rafael Correa, cuyo relato nos revela el carácter persuasivo del discurso y también nos 

coloca ante la ideología que pretende comunicar el exmandatario.  

Por lo tanto, en este capítulo abordamos el método retórico, hacemos una aproximación 

a la teoría de los mundos posibles, así como a los elementos de la nueva retórica de 

Chaïm Perelman y Obrechts-Tyteca como los acuerdos generales y los procedimientos 

argumentativos.  

Además, si el objeto de estudio es un discurso político, es pertinente recuperar algunos 

conceptos de discurso político, así como las propiedades y características del Estudio 

Crítico del Discurso.  
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4.1 La retórica, del texto retórico al hecho retórico 

 

La retórica constituye un sistema de comunicación eficaz que proporciona las 

estrategias necesarias para concebir y construir un discurso efectivo. Además, permite 

el estudio del discurso persuasivo a través del análisis de la metáfora. De este modo, la 

retórica aporta un método de análisis de textos persuasivos basado en las partes retóricas 

que admite un análisis global, tanto de los elementos textuales como de aquellos 

extratextuales (Albaladejo, 1993) que influyen en el resultado comunicativo. Las etapas 

a las que hacemos referencia son inventio, dispositio, elocutio, memoria y actio, aunque 

algunos rétores suman la intellectio, como una etapa previa. Las tres primeras etapas 

integran el texto retórico y son importantes en nuestro estudio porque al trasladarnos 

entre ellas, podemos a la vez, transitar por los niveles superficiales y profundos del 

discurso y por las estructuras planteadas por van Dijk (1980). Estas estructuras del texto 

son: macroestructuras que se refiere a la semántica del texto; las superestructuras que 

constituyen la organización del texto y las microestructuras que hacen posible establecer 

relaciones entre las ideas y pensamientos, como lo veremos más adelante en este 

epígrafe. Por otro lado, la intellectio y la actio integran el discurso en el hecho retórico, 

esto es, vinculan el texto retórico con las circunstancias en que tiene lugar. 

La posibilidad de trasladarnos desde el nivel superficial al nivel profundo de los 

significados del discurso objeto de estudio, permite realizar un análisis profundo del 

mismo y determinar el sentido, los propósitos que expresan y su carácter persuasivo. 

Pero, además, el estudio del texto retórico nos coloca delante del hecho retórico que, 

como hemos adelantado, está constituido por las circunstancias que rodearon la 

producción del discurso. 

Las fases que integran el texto retórico ocurren de forma simultánea e inseparable, es 

decir, no necesariamente suceden una detrás de la otra, por lo tanto, la separación entre 

ellas es solamente teórica. Las operaciones retóricas mencionadas, abarcan las etapas 

de producción del discurso y también constituyen las fases de estudio, pero una de sus 

particularidades más importantes es que se adaptan a la necesidad persuasiva del texto 

(Capdevila, 2004). Gracias a las operaciones retóricas  “el texto queda configurado 

como una estructura en niveles profundos y superficiales que permite transitar 

analíticamente desde la superficie textual hasta su núcleo argumentativo profundo y ver 

cómo cada una de las diferentes etapas influye en la persuasión final” (Capdevila, 2004: 

43).  

Debido a la relevancia de estas etapas para el estudio que vamos a llevar a cabo, es 

importante describir de forma breve cada una de ellas para entender el papel que juegan 

en la construcción del discurso y de qué manera constituyen un sistema de estudio.  

La inventio o heuresis es la operación retórica más importante y más compleja del 

discurso persuasivo, porque es la etapa de las ideas que se expresarán en el discurso. En 
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esta fase se buscan los argumentos más adecuados, los datos e informaciones que 

servirán para que el orador pueda llegar al público (Pastor, 2010).  

En esta fase se buscan los referentes, las ideas, los argumentos y sentimientos; se crea 

la estructura profunda del significado, incluye el material semántico elegido. Por lo 

tanto, es una de las etapas más importantes a considerar en nuestro estudio del discurso. 

En esta operación retórica se podrán establecer los mundos posibles que Rafael Correa 

plantea en su discurso. Capdevila (2004) manifiesta que es el nivel profundo en donde 

se dota al discurso de individuos, es decir se los habita y da validez ya que antes se 

debió marcar una estructura de mundos posibles.   

En la inventio el orador debe analizar el contexto, considerar las necesidades de su 

audiencia y establecer la comunicación con ella. Es el momento de la búsqueda de 

información. Pastor (2010) manifiesta que en esta etapa el comunicador debe 

aprovechar las ideas e información contrarias, lo que le permitirá argumentar su punto 

de vista y refutar los argumentos contrarios. Aristóteles (1402b) ya expuso que una 

forma de reforzar los argumentos es refutar los argumentos contrarios. La objeción 

surge de analizar de forma minuciosa los argumentos del contrario y debe guardar 

coherencia con los argumentos iniciales del orador, sin que haya cabida a la 

contradicción, solo de esta manera la refutación se constituirá en una respuesta a los 

argumentos contrarios. Hago referencia a la refutación como una forma de fortalecer el 

argumento de un discurso, ya que en el discurso objeto de estudio, se acude con 

frecuencia a los argumentos de la oposición para refutarlos. Hacer mención a esta 

característica nos proporciona elementos para nuestro análisis. 

Debemos indicar que la adaptación del discurso persuasivo al auditorio es una de las 

bases de la retórica clásica y también de la nueva retórica o Tratado de la 

Argumentación de Perelman (1958) que sostiene que al auditorio le corresponde el 

papel más importante para determinar la calidad de la argumentación y el 

comportamiento de los oradores. El autor apunta que el orador está obligado a adaptarse 

al público para cumplir su propósito, por lo que resulta fácil comprender que el discurso 

más eficaz, si se lo pronuncia ante un público incompetente, no logrará su aprobación. 

Sin embargo, Perelman también indica que se pueden dirigir argumentos a cualquier 

clase de auditorio y que, según el auditorio, la argumentación cambia de aspecto. 

Asimismo, sostiene que el público permite saber si una argumentación es convincente 

o no, e identifica tres clases de auditorio: el auditorio universal, conformado por toda la 

humanidad; el auditorio conformado por el interlocutor al que se dirige el mensaje; y el 

tercer auditorio integrado por el propio sujeto, cuando delibera sobre algo (Perelman, 

1989).  

Finalmente, es importante destacar que la inventio es una etapa fundamental en la 

elaboración del discurso porque es la fase semántica y la operación retórica de los 

argumentos. Al relacionarla con la estructuración que hace van Dijk del discurso, es la 
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fase que corresponde a las macroestructuras, a las que nos referimos en los párrafos 

siguientes.  

La dispositio es la segunda fase del discurso y en ella se ubica la ordenación del material 

semántico a través de macroestructuras (van Dijk, 1980) y la ordenación sintáctica 

mediante las superestructuras (van Dijk, 1980). Tanto macroestructuras como 

superestructuras deben conducir el discurso hacia la persuasión (Capdevila, 2004).  

Como lo hemos manifestado, van Dijk (1980) creó los términos de macroestructura, 

superestructura y microestructura como partes del discurso, inherentes a su elaboración 

y comprensión, niveles que, además, facilitan su estudio. La macroestructura en el 

discurso, según el autor, se refiere a la estructura del significado general y completo del 

discurso, nos proporciona una idea y coherencia global del significado que se asienta 

en un nivel superior de las proposiciones o ideas por separado. Esto significa que una 

sucesión, parcial o entera, de un buen número de proposiciones puede formar una 

unidad de significado en el nivel más global del que nos pueden ofrecer las 

microestructuras, es decir, las macroestructuras de los textos son semánticas porque es 

el objeto del texto y transmite contenido semántico o de significado. Van Dijk indica 

que tiene que ver con las ideas dispuestas de forma coherente en el texto, es decir, se 

refiere al elemento estructurador de los argumentos. Por lo tanto, la macroestructura 

condiciona el texto en su conjunto, que a su vez está compuesto por una sucesión de 

proposiciones que son las unidades formadas por una referencia y una predicación, es 

decir de un tópico y de un comento. Tópico es el elemento sobre el que se ordena la 

información y el comento es la información que se proporciona sobre el tópico. Las 

macroestructuras condicionan la elaboración e interpretación del texto, gracias a que 

organizan las proposiciones, dentro de una estructura coherente y también facilitan el 

almacenamiento de la información (van Dijk, 1980). Si cotejamos este nivel de las 

macroestructuras con los niveles retóricos estaríamos ante el nivel de la inventio. 

La superestructura se refiere a la organización del texto en su totalidad a través de 

esquemas abstractos a los que debe adaptarse el texto. Son abstractos porque los mismos 

esquemas pueden manifestarse en diferentes sistemas semióticos como discursos orales, 

escritos o audiovisuales (Capdevila, 2004). Son superestructuras las estructuras 

globales que caracterizan el tipo de un texto. Van Dijk (1980b) pone como ejemplo la 

distinción que se puede hacer entre diferentes textos sobre un tema específico como 

puede ser un robo. Gracias a las superestructuras se puede distinguir si un texto es una 

noticia sobre el hecho, un informe policial o una narración sobre el robo. Por lo tanto, 

los diversos tipos de texto tienen diferentes tipos de construcción, es decir se diferencian 

no solo por sus funciones comunicativas y sociales, sino por la estructura de su 

elaboración. Si relacionamos este nivel de análisis con los niveles retóricos estaríamos 

ante el nivel de la dispositio. 

 

Las microestructuras según van Dijk (1980b) son las estructuras de las oraciones y 

secuencias de textos. Permiten relacionar una cadena de ideas y pensamientos de una 

forma coherente y lógica lo que da lugar a la elaboración del discurso. Proporciona una 
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correcta sucesión de las palabras en cada una de las frases que integran un texto lo que 

facilita su creación y posterior interpretación. Hacen posible la cohesión en cada una de 

las ideas y entre las proposiciones que conforman un texto, con el fin de que pueda 

entenderse como una unidad. Por lo tanto, las microestructuras tienen relación con la 

cohesión del texto, es decir, gracias a ellas se entrelazan las ideas o proposiciones que 

dan lugar a una secuencia en la comunicación. Si relacionamos este nivel establecido 

por van Dijk con los niveles retóricos estaría en el nivel de la elocutio. 

Luego de haber realizado una breve aproximación a las estructuras del discurso 

planteadas por van Dijk, y su relación con las etapas de construcción del discurso, es 

necesario profundizar un poco más en ellas.  

En  la dispositio se organizan las ideas, y se determina en qué momento debe exponerse 

cada una con el fin de conseguir el efecto deseado en el auditorio. Se trata del nivel de 

las superestructuras y en ellas se demuestra que la comunicación siempre tiene una 

intención. El rétor Quintiliano (35-95 d. C) había manifestado que se debe realizar una 

distribución eficaz de los argumentos y ubicarlos en el lugar adecuado. Esto significa 

no solo ordenar las ideas que se expondrán, sino que también abarca la organización de 

la información que debe ser ubicada en cada párrafo (Pastor, 2010). Además, debemos 

indicar que esta fase organiza el discurso en cuatro partes: exordio, narratio, 

confirmatio y peroratio.35  No nos detendremos en estas fases de organización del 

discurso, pero sí haremos una síntesis sobre el exordio, parte de la dispositio, que está 

relacionada con la forma más eficiente para captar el interés y empatía del público.36  

En esta etapa los antiguos sofistas tomaban contacto con su auditorio y procuraban 

contrarrestar la resistencia con la que podrían encontrarse. Su finalidad es presentar la 

causa ante el auditorio y obtener su disposición favorable (Capdevila, 2004). Pastor 

(2010) menciona que una estrategia para ganar la simpatía del público es atacar al rival 

 
35 La narratio o relato expositivo de los temas, es la segunda parte en la dispositio. En esta parte el orador 

debe hablar sobre el tema y agradar al auditorio. La confirmatio o valoración de los argumentos es la 

tercera parte de la dispositio. Se refiere a dar paso a la expresión de la fuerza de los argumentos. La 

peroratio se refiere al epílogo, en ella se concluye el discurso y se orienta al auditorio. En esta fase final, 

el orador debe asegurarse la empatía con el público. Aristóteles en el Libro II 26, sostiene que tanto la 

amplificación como la atenuación sirven para demostrar que algo es grande o pequeño, de la misma 

manera que se argumenta que algo es bueno o es malo, justo o injusto. Para conseguir la amplificación 

se puede recurrir a lugares comunes como puede ser que el Gobierno censura o fomenta la ley. También 

puede acudir a la extensión, es decir, hacer pensar al auditorio en las consecuencias de un caso como el 

tratado en el discurso. Puede usar la analogía, y mencionar los peligros que comporta no tomar medidas 

en el caso expuesto y que podría llevar a reproducir la situación. La comparación también lleva a la 

amplificación ya que el orador expresa que si no se hace nada se puede generar injusticia. Se puede apelar 

a la excepcionalidad, mostrar que lo insólito de un caso aumenta su gravedad; y por último puede recurrir 

a la intención que impide toda excusa y disculpa en el caso que se ha tratado (Pastor, 2010). 
36 En cuanto al auditorio, el orador debe considerar que puede encontrarse con cinco géneros de auditorio: 

Honestum, Admirabili, Humile, Dubium vel anceps, Oscurum. Honestum: cuando el auditorio tiene una 

actitud honesta y está dispuesto a la causa del orador por cuestiones morales. Admirabili, cuando el 

auditorio tiene una actitud sorprendente y cierta desconfianza. Humile, cuando el auditorio considera que 

la causa que se trata no es importante. Dubium vel anceps, se refiere a una actitud dudosa del auditorio 

ya que el tema que se tratará presenta paradojas y tiene una solución difícil. Oscurum, cuando el tema 

que se aborda es complejo y la actitud del público resulta poco clara. 
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que puede estar presente o a las personas que representen una posición contraria a las 

que defiende el orador.37 Una tercera táctica para ganarse la benevolencia del auditorio 

es apelar a las virtudes o mencionar actitudes positivas del público. Una cuarta vía es 

empezar hablando del tema, especialmente cuando es un tema que ha conmovido a la 

sociedad, y tomando en cuenta aquellos argumentos contrarios que han ocasionado 

indignación en la colectividad. Una quinta estrategia es utilizar el recurso de la partitio, 

que consiste en mencionar el plan del discurso. Puede también utilizar la técnica 

llamada apóstrofe que consiste en que el orador se dirija a una tercera persona, no al 

auditorio, tal como lo hizo Cicerón38 en su primer discurso ante el Senado en el cual se 

dirigió hacia Catilina.  

En definitiva, en la dispositivo se deben ubicar las ideas y la información de forma 

coherente. Esta ordenación pone en evidencia que la comunicación siempre tiene una 

intención, señala Pastor (2010), y agrega que para conseguir el objetivo deseado es 

determinante ubicar el momento exacto en el que se considera debe aparecer cada idea 

con el fin de que dicho orden elegido consiga la respuesta deseada del público. Por 

último, debo subrayar que esta operación retórica se relaciona tanto con las 

macroestructuras como con las superestructuras, puesto que aquí se consolida el 

material semántico, (macroestructuras) y se ordena de forma coherente las ideas 

(superestructuras).  

La elocutio o lexis corresponde al nivel de las microestructuras. Es la tercera fase de la 

construcción del discurso y es el momento en que el orador debe procurar seducir al 

público, por lo que debe ocuparse de encontrar el lenguaje más apropiado que provoque 

placer y que consiga sensibilizar al auditorio. Esta operación consiste en redactar el 

texto en función de la estructura que se ha definido en la etapa anterior que es la 

dispositio. En la elocutio el comunicador debe dar un orden a las ideas (primarias y 

secundarias), seleccionar las palabras apropiadas, la dimensión de las frases, el ritmo y 

la extensión de los párrafos, puntualiza Pastor (2010) y agrega que es el momento de 

acudir al tema que es la información conocida y al rema que es la información nueva 

para usarlas de manera apropiada.  

Capdevila (2004: 88) destaca que en esta etapa se produce una “aparente contradicción” 

entre la función de embellecimiento del discurso y la función persuasiva. El propio 

Aristóteles cuestionó el embellecimiento del discurso para convertirlo en algo ausente 

 
37 Este ataque puede ser directo o mediante el uso de la ironía, su uso requiere precisión y planteamiento 

adecuado para que sea entendida como tal. El fin es lograr que el auditorio tenga una visión antipática 

del contrario o de las posiciones contrarias. 
38 Marco Tulio Cicerón pronuncia cuatro discursos en contra de Catilina en el año 63 a.C., entre el ocho 

de noviembre y el cinco de diciembre. Todos los emitió en el Senado, pero no siempre éste fue su 

audiencia. En el primer discurso su audiencia son los senadores, aunque en él se dirige a Catilina y lo 

acusa de tener un plan de dar un golpe de Estado. En su segundo y tercer discurso se dirige al pueblo 

romano. A través de uno de ellos busca convencerle de la culpabilidad de Catilina y en el otro busca la 

adhesión del pueblo hacia su persona como el líder que les liberaría. En su último discurso Cicerón 

pretende moderar las opiniones y trata sobre qué hacer con los conspiradores. En cada caso Cicerón supo 

orientar su discurso tanto al pueblo romano como a los senadores (Pastor, 2010). 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

86 

   

de claridad, con más razón las teorías actuales destacan la función persuasiva de esta 

etapa de la elocutio.  Las metáforas, como parte del nivel del lenguaje, aparecen en el 

nivel de las microestructuras, pero las figuras retóricas no constituyen solamente parte 

de la microestructura del texto, sino que “son los medios con los que ordenamos el 

mundo y podemos referirlo, son los medios con los que nos construimos y relatamos” 

(Arduini (2000: 357 en Capdevila, 2004: 90). Es así como estas figuras hacen referencia 

a las estructuras del pensamiento y de los afectos (Capdevila, 2004: 91), con lo cual su 

uso estaría más bien relacionado a la inventio y la dispositio”. Es decir, la metáfora 

como otras figuras retóricas (la metonimia, sinécdoque, antítesis, repetición y elipsis) 

conduce al proceso de interpretación del discurso y nos traslada a los niveles profundos 

del discurso.  

Dado que las metáforas se consideran una operación semántica de la retórica, su análisis 

constituye el centro de nuestro estudio del discurso por lo que destinamos el Capítulo 

V a su explicación. Aun así, es necesario dejar claro que, a pesar de manifestarse en el 

nivel del lenguaje, no es un asunto exclusivo del lenguaje, ni es un elemento decorativo 

en el discurso, sino que está relacionada con los significados. Nuestra propuesta es 

llevar a cabo un estudio integral del discurso que incluya un análisis de su sentido 

profundo, así como las circunstancias que incidieron en su producción.  

La inventio, la dispositio y la elocutio constituyen los pasos que nos llevan a la 

construcción eficaz de un discurso o un texto que es un cuerpo formado por palabras, 

frases y párrafos. Estas fases siguen una secuencia, pero pueden ser modificadas a lo 

largo de la elaboración de un discurso. Así, en la dispositio se articula el nivel 

referencial del discurso que fue creado en la inventio con el nivel intensional de la 

microestructura que se materializa en la elocutio. Por ello la semántica del texto 

constituye el soporte de la intensionalización que de acuerdo con Albadalejo (1993a) es 

el elemento decisivo en la conexión entre texto y mundo. El autor también apunta que 

la intensionalización se produce gracias a que los asuntos que conforman la inventio 

pasan a constituir unidades temáticas macroestructurales, elementos que han sido 

obtenidos en la inventio. 

Dicho de otro modo, de acuerdo con el autor, la dinámica de transformación del 

referente en macroestructura textual y de ésta en microestructuras es posible gracias a 

las operaciones retóricas de construcción del discurso que son simultáneas y que 

permiten la interrelación de los elementos referenciales con los elementos textuales o 

de manifestación. En la inventio se construye el referente y en la dispositio, el referente 

se convierte en macroestructura textual. También es importante el papel que juega, en 

este mecanismo, la elocutio, ya que en ella se produce la expresión de la 

macroestructura textual en microestructura. 

Albadalejo explica de forma detallada este proceso cuando manifiesta:   

“en virtud de dicho proceso los seres, estados, procesos, acciones e ideas que forman la 

estructura de conjunto referencial son transformados en unidades intensionales 
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conectadas entre sí en el interior del texto, en que constituyen su macroestructura. Este 

paso de la extensión a la intensión es una transformación de referente en 

macroestructura retórica; es la traslación al texto de una sección de la realidad que está 

en su exterior. La intensionalización puede, por tanto, ser planteada como la clave de la 

conexión entre texto y mundo; su condición de proceso textualizador a partir de la 

sección de mundo constituida como estructura de conjunto referencial la sitúa en el 

decisivo espacio dinámico de la representación de aquélla en una estructura textual 

subyacente que será manifestada en una microestructura de características determinadas 

que corresponde, en el caso de texto retórico, al nivel de elocutio. (...) Por la 

intensionalización artística que tiene lugar en esta producción textual el orador hace que 

los elementos del referente cristalicen en la macroestructura del texto retórico, de tal 

manera que éste, como conjunto global, sea una plasmación lingüística de los seres, 

estados, procesos, acciones e ideas del nivel de inventio…”  (Albaladejo, 1993a: 80-

81).  

 

Por lo tanto, la intensionalización retórica es el enlace entre los niveles de la inventio y 

la dispositio y se basa en las dos operaciones retóricas mencionadas. Primero, la inventio 

que permite una estructura de conjunto referencial que se encuentra dirigida a la 

dispositio que hace posible contener la macroestructura que proviene de la inventio. En 

definitiva, el transitar entre las macroestructuras y microestructuras del discurso se da 

gracias a las operaciones retóricas con lo que se confirma que estas fases no pueden ser 

consideradas de forma aislada. La inventio instaura el sentido del discurso y determina 

la interpretación en base a la que se construye el discurso en las restantes operaciones. 

Esto significa, según manifiesta Capdevila (2004), que tanto las macroestructuras como 

las microestructuras logran tener sentido, gracias a que se relacionan con la inventio. 

Debido a este patrón se logra dar sentido al texto y se demuestra que las diferentes 

estructuras textuales están unidas, por lo que se debe insistir en que la distinción 

separada de las operaciones retóricas es teórica, porque no se las puede abordar de forma 

aislada unas de otras.   

Una vez que nos hemos referido a las funciones de las operaciones retóricas y al rol que 

juegan en la transformación de las macroestructuras en microestructuras, repasamos de 

forma breve las etapas que permiten comunicar el texto. En este rol encontramos a la 

intellecio, la memoria o mneme que permite comunicar verbalmente el discurso. La 

actio o hipócrisis, también llamada pronuntiatio que es la etapa final en la que se 

expresa el texto retórico ante el auditorio.  

Debemos insistir que las operaciones retóricas están interrelacionadas, y la actio no es 

una excepción, puesto que está presente desde el momento en que surge la idea del 

discurso persuasivo. Aquí se consideran todos los elementos de expresión como la 

forma y entonaciones que usa el orador.  Está en la etapa de la inventio, ya que es aquí 

donde se eligen los temas en función de la competencia comunicativa del receptor y de 

la credibilidad del emisor frente a un auditorio concreto, está en la fase de la dispositio, 

y en la elocutio, en la que el auditorio condicionará la elección de los términos y de las 
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estructuras. De esta manera, el orador, el auditorio y el contexto de la emisión influyen 

en la elaboración del discurso retórico (Gómez Alonso, 1994 en Capdevila, 2004:98). 

Así como son importantes las etapas descritas para la creación del discurso, lo es 

también el auditorio. Tanto la retórica clásica como la nueva retórica de Perelman 

otorgan un lugar importante y decisivo al auditorio lo que concede un carácter 

pragmático al discurso persuasivo. Este carácter pragmático se evidencia en el texto 

retórico y se establece en la etapa de la intellectio. En la intellectio se valora el hecho 

retórico que da lugar al discurso, es decir los contextos: se sopesa la necesidad de crear 

el discurso, el público al que se pretende llegar, el medio por el que será emitido, la 

duración del mismo y quién será el emisor.  Constituye el punto de partida para la 

elaboración de un texto (Chico Rico, 1988).  En esta etapa se encuentran las bases de la 

argumentación y se discriminan aquellos elementos que influyen de alguna manera en 

la construcción del mundo posible, ya que segmenta la realidad de modo que posibilita 

su comunicación. Es la etapa en que se busca obtener una perspectiva general que 

influirá en los demás segmentos de la retórica hasta la presentación del discurso. En la 

intellectio se determinan los propósitos pragmáticos y la intención del orador dado que 

le orienta tanto en la estrategia general del discurso como en las operaciones sucesivas 

(Capdevila, 2004).  

Al haber revisado las seis fases que intervienen en la construcción del discurso, se ha 

hecho referencia al texto retórico. Recordemos que el sistema retórico, como indica 

Albadalejo (2009), está conformado por el texto retórico y el hecho retórico. Cabe, por 

lo tanto, referirnos al hecho retórico que, según el autor, es el acto comunicativo en el 

que intervienen el orador, el público, el mensaje o discurso, el canal, el código, el 

referente y el contexto de la comunicación. Por lo tanto, la retórica como sistema de 

análisis del discurso incluye todos los elementos que participan en la acción 

comunicativa. Es decir, considera el texto retórico y el hecho retórico que integran la 

comunicación retórica (Capdevila, 2004). Estas propiedades del método retórico lo 

convierten en el sistema de estudios apropiado para desarrollar un estudio completo del 

discurso de Rafael Correa Delgado. 

En la comunicación retórica el contexto se refiere a los factores que rodean la 

producción el acto de comunicación desde su creación hasta su emisión. Así lo define 

Albadalejo (1993): 

“... conjunto de factores temporales, históricos, culturales, sociales, etcétera, que 

rodean el acto de producción y el acto de recepción y, por tanto, globalmente el acto de 

comunicación compuesto por dichos dos actos. En el contexto retórico el orador y el 

destinatario desarrollan sus respectivas actividades comunicativas de producción y de 

recepción, como consecuencia de las cuales el primero influye con su discurso en el 

segundo. Del contexto retórico forman parte la situación pre-retórica como conjunto de 

estados de cosas que da lugar a la necesidad del discurso retórico y también la situación 

retórica como serie de factores externos simplificados en la producción y actualización 

comunicativa de dicho discurso” (Albaladejo, 1993a: 51). 
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Consideramos también la definición aportada por Sperber y Wilson (1994) que definen 

el contexto como una apropiación de determinados elementos del mundo por parte del 

público, es decir, considera la posición del auditorio y la forma cómo puede llegar a 

interpretar el mensaje (Capdevila, 2004). Los autores precisan: 

“Es una construcción psicológica, un subconjunto de los supuestos que el oyente tiene 

sobre el mundo. Son estos supuestos, desde luego, más que el verdadero estado del 

mundo, los que afectan la interpretación de un enunciado. En este sentido, un contexto 

no se limita a la información sobre el entorno físico inmediato o a los enunciados 

inmediatamente precedentes: expectativas respecto al futuro, hipótesis científicas o 

creencias religiosas, recuerdos anecdóticos, supuestos culturales de carácter general, 

creencias sobre el estado mental del hablante, son todos elementos que pueden 

desempeñar alguna función en la interpretación (Sperber y Wilson, 1994:28 en 

Capdevila, 2004: 109).  

De acuerdo con lo manifestado, el contexto que influye en la creación del discurso y en 

su interpretación, tiene relación no tanto con la situación general del mundo, sino con 

la apropiación que cada persona pueda hacer del mundo en base a su percepción y 

cognición. Esto significa que, en la creación del texto influyen los factores temporales, 

sociales, históricos y la percepción y apropiación que ha hecho de ellos el orador. Esta 

situación se reproduce de forma idéntica en el auditorio el momento de interpretar el 

discurso. 

Tenemos, además, que los elementos que integran el hecho retórico facilitan la 

competencia comunicativa. López Eire y de Santiago (2000) destacan que estos 

elementos son los realizadores del habla y destacan la diferencia de esta tesis respecto 

a la propuesta de Saussure y manifiestan que, al centrarse en el espacio del habla, cobran 

protagonismo los realizadores del acto del habla: el hablante y el oyente y, en segundo 

lugar, las circunstancias de dicho acto como el contexto, la situación, la entonación y la 

mímica. En relación con el contexto, también precisan que no se refiere al sistema de 

signos que el hablante codifica y el oyente descodifica, sino que abarca el conjunto de 

concepciones asumidas que, al ser “compartidas por el hablante y el oyente, facilitan la 

“competencia comunicativa” con la que realizamos los actos de habla dentro del 

“entramado político” de la acción o praxis social” (López Eire y De Santiago, 2000: 

76).  

La retórica como sistema, además, consigue unir a través del discurso al orador, es decir 

a quien comunica con su auditorio de acuerdo con Albadalejo (2009), que apunta que 

la retórica de la comunicación hace posible la profundización de la relación entre el 

sistema retórico y la configuración de la comunicación en una sociedad que cambia de 

forma constante y que, junto al desarrollo tecnológico, propician nuevas formas 

comunicativas y la configuración de nuevos discursos. Manifiesta que la retórica 

permite tanto la producción del discurso como la participación de éste al auditorio que 

lo recibe e interpreta. Es decir, la retórica une, a través del discurso, a quien lo pronuncia 

y a quienes lo escuchan.  
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La retórica como método de análisis requiere ser transformada en sistema, según indica 

Aron Kibédi-Varga (1989) que señala que quien desea utilizar la retórica para el análisis 

de textos, deberá seguir el mismo camino trazado por el autor. Y agrega que el análisis 

retórico es una interpretación que se inspira o toma como base las intenciones del autor.  

Capdevila (2004) se refiere a la puesta en discurso del hecho retórico y destaca que en 

todo acto de comunicación se deben establecer diferencias entre aquello que se dice y 

en el hecho de decirlo. Recuerda el aporte de Recanati (1981) que precisa que se deben 

considerar los enunciados como acontecimientos discursivos dentro de un contexto. La 

autora concluye que, si se quiere llegar al significado de un enunciado, se debe tomar 

en cuenta el hecho de que alguien lo enuncia y que este enunciador busca conseguir 

unos objetivos con lo enunciado.  

Recapitulando podemos decir que la retórica constituye un sistema actual para el estudio 

y análisis del discurso, conformado por el texto retórico y el hecho retórico. En el texto 

retórico intervienen varios segmentos, figuras retóricas y estrategias para conseguir una 

comunicación eficaz con el auditorio. Como hemos indicado en el epígrafe relacionado 

con la elocutio, entre las figuras retóricas destacamos la metáfora que es considerada un 

recurso apropiado para facilitar la comprensión, para enseñar y persuadir. Hemos hecho 

referencia a que el hecho retórico constituye la comunicación en sí misma que existe y 

es posible gracias a la participación de un orador, el auditorio, el propio discurso, el 

canal, el código, el referente y el contexto en que se produce, tal como indica 

Albadalejo. Asimismo, el sistema retórico exige tomar en cuenta todos los elementos 

que participan en el discurso, tanto la estructuración interna como la externa, según 

manifiesta Albadalejo (1993a) que además destaca que el hecho retórico trata del 

“conjunto de relaciones y elementos que subyacen en la realidad de la comunicación 

retórica, es decir, en la realidad de la producción, emisión y recepción de discursos 

lingüístico - artísticos persuasivos. El sistema retórico es la organización del hecho 

retórico” (Albaladejo, 1995: 43-53).  

Reiteramos que el sistema retórico está integrado por el hecho retórico y el texto 

retórico. Aristóteles, en su obra Retórica, en 1358b ya había establecido que en el 

discurso se implican tres factores: quien habla, de qué habla y para quién habla. Estos 

factores estructuran la comunicación por lo que se considera que el filósofo había 

configurado una teoría de la comunicación. Podemos manifestar que Aristóteles es el 

primero en teorizar los aportes de los sofistas y de Platón y las bases de la comunicación 

humana (Castro y Zareth, 2006).   

En el estudio del discurso, a través del método retórico, el texto retórico, que es el 

discurso, nos conduce al hecho retórico que, pese estar constituido por elementos 

externos al discurso lo influyen de forma evidente (Capdevila, 2004). Esto significa que 

desde el texto retórico se puede llegar a los elementos externos al discurso, es decir al 

conjunto de circunstancias que han influido en su creación.  

Los conceptos y teorías sintetizados en este epígrafe nos proporcionan una base para 

establecer en el discurso del expresidente Rafael Correa la correspondencia entre los 
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dos elementos del sistema retórico. Y, como indica Capdevila (2004), en la etapa de 

construcción del discurso se debe procurar la coherencia entre el hecho retórico y el 

texto retórico. Esto significa que debe haber una lógica entre y las circunstancias de 

producción y recepción del discurso y el propio discurso (Capdevila, 2004), puesto que 

el estudio retórico del discurso persuasivo debe considerar todos los elementos que 

participan en la acción comunicativa.  

Como hemos mencionado, en el texto retórico pueden descubrirse los rastros de los 

elementos que componen el hecho retórico que son externos al discurso e incorporarlos 

a análisis. Capdevila (2004) precisa que las partes retóricas permiten relacionar todos 

los elementos que influyen en la persuasión, esto es el texto y la situación en que se 

produce, es decir el texto retórico y el hecho retórico. También destaca que el texto 

retórico constituye el centro del proceso comunicativo y el lugar en que convergen las 

estrategias comunicativas del resto de los elementos. En el texto retórico se reúnen tanto 

las estrategias comunicativas del emisor como las estrategias interpretativas del 

auditorio. Por consiguiente, en el texto el orador expresa sus ideas y pensamientos, pero 

también su idea del público al que se dirige, y a partir de esta idea va más allá y 

construye un público modelo que, aunque no exista, reúne algunos rasgos característicos 

del público que seguirá su discurso (Capdevila, 1997). Lo mismo ocurre con el público 

que emplea sus conocimientos y creencias para descifrar el texto y descodificar los 

significados que contiene el discurso (Capdevila, 1997). 

En cuanto al público modelo, es importante citar a Eco que introduce el concepto de 

lector modelo y manifiesta que el autor de un texto “debe referirse a una serie de 

competencias (expresión más amplia que ‘conocimiento de códigos’) capaces de dar 

contenido a las expresiones que utiliza. Debe suponer que el conjunto de competencias 

a que se refiere es el mismo al que se refiere su lector”. Es decir, el autor deberá elegir 

un lector modelo que sea capaz de “moverse interpretativamente” igual que el autor 

(Eco, 1993:80). 

Hemos adelantado en párrafos anteriores que para llevar adelante el estudio crítico del 

discurso de Rafael Correa Delgado utilizaremos el método retórico. También hemos 

mencionado que sumamos a nuestra propuesta de estudio varios elementos de la nueva 

retórica de Chaïm Perelman y Olbrechts- Tyteca, con los que pretendemos profundizar 

en el carácter persuasivo del discurso. Por lo tanto, es importante hacer una breve 

referencia a esta teoría.  

 

 

4.2 La nueva retórica  

 

En este epígrafe abordamos algunos aspectos de la nueva retórica porque, como lo 

hemos adelantado, el método retórico será completado con el estudio de los mundos 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

92 

   

posibles mediante una adaptación de la nueva retórica a la teoría de los mundos posibles. 

En el relato de los mundos posibles descifraremos el carácter persuasivo del discurso 

objeto de estudio a través de los aportes de Perelman y Olbrechts-Tyteca. Por lo tanto, 

haremos mención a los acuerdos con el auditorio, que serán descubiertos en los mundos 

ideados y narrados por el expresidente. La importancia de estos acuerdos generales es 

decisiva, al punto que los mundos posibles no podrían ser tales sin su presencia 

(Capdevila, 2004). Asimismo, abordamos los procedimientos argumentativos a través 

de los que se cierra el círculo persuasor de los argumentos planteados.  

En la segunda mitad siglo XX, Se produce un resurgir de la retórica gracias al Tratado 

de la argumentación o Nouvelle Rhétorique de Chaïm Perelman y Lucie Obrechts-

Tyteca (1958), obra que recupera la característica propuesta por Aristóteles que es la 

argumentación.  

La nueva retórica toma distancia de los absolutismos que ignoran el carácter retórico 

del pensamiento y desdeñan que en el lenguaje natural hay creación (Sevilla, 1989). En 

su obra, Perelman (1989: 676) revaloriza la retórica como el Tratado de la 

argumentación y se muestra contrario a “revelaciones definitivas e inmutables”, y 

manifiesta que sus estudios se basan en ideas que se oponen a conceptos absolutistas: 

“absolutismos de todo tipo, como el dualismo de la razón y de la imaginación, de la 

ciencia y de la opinión, de la evidencia irresistible y de la voluntad engañosa, de la 

objetividad universalmente admitida y de la subjetividad incomunicable, de la realidad 

que se impone a todos y de los valores puramente individuales” (Perelman, 1989: 676).  

El Tratado de la Argumentación de Perelman restablece la retórica de Aristóteles y 

considera sus principios y características, situación que nos remite a la argumentación 

como fundamento del discurso. El autor manifiesta que la retórica forma parte de la 

Filosofía ya que no contiene demostraciones sino argumentaciones y dice que la 

diferencia entre retórica y filosofía es el auditorio al que cada una de ellas se dirige. Así 

manifiesta que mientras la argumentación retórica se dirige a un auditorio concreto y 

particular, al que busca persuadir, la argumentación filosófica se dirige un auditorio 

universal ideal al que intenta convencer. Para Perelman (1989) persuadir y convencer 

son los objetivos de la argumentación en general, objetivos que se corresponden 

respectivamente a retórica y filosofía. 

El objeto del Tratado de la Argumentación es el estudio de las técnicas discursivas que 

“permiten provocar o aumentar la adhesión de las personas a las tesis presentadas para 

su asentimiento” (Perelman 1989: 34-91). El autor sostiene que una argumentación 

eficaz es la que logra aumentar la intensidad de adhesión en el auditorio, al punto que 

provoque una acción positiva o la abstención. También sostiene que cuando se busca 

influir a través del discurso y conseguir la adhesión de un auditorio, no se puede ignorar 

por completo sus condiciones psíquicas y sociales, sin las que la argumentación no 

tendría objeto ni efecto. Además, considera que si toda argumentación busca la 

conformidad, se supone que existe un contacto intelectual. Por lo tanto, idear un 

auditorio es tan importante en el proceso comunicativo como lo es el mismo discurso. 
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Perelman manifiesta que para que haya argumentación, es necesario que un conjunto 

determinado de personas esté de acuerdo, ante todo y en principio, en la formación de 

esta comunidad intelectual y después en el hecho de debatir juntos una cuestión 

determinada.  

Considerar el auditorio tiene que ver también con introducir técnicas que permitan la 

comunicación. En su teoría, Perelman sostiene que la argumentación efectiva surge de 

imaginar al probable auditorio lo más cerca posible de la realidad para conseguir los 

efectos que se desean a través del discurso. Una idea equivocada del auditorio puede 

ocasionar que una argumentación considerada persuasiva, tenga consecuencias 

diferentes a las planificadas y provoque “un efecto revulsivo en un auditorio para el que 

las razones a favor son, de hecho, razones en contra” (Perelman, 1989: 56). Esta 

definición del auditorio es muy importante en el estudio del discurso político 

persuasivo, puesto que contribuye a determinar si el orador, en este caso el 

exmandatario, ha establecido de forma precisa el público al que dirigirse el momento 

de planificar y producir su discurso. Por ejemplo, en el discurso objeto de estudio se 

escucha de forma reiterada nombrar y atraer la atención de los jóvenes como elementos 

de su auditorio: “queridos jóvenes, les insisto si me preocupo, ustedes están viviendo 

en un país totalmente diferente”. Llama a los jóvenes a indignarse, a no olvidar y a ser 

rebeldes, y a los estudiantes de Economía les recomienda la lectura de algún libro en 

concreto. Pero los jóvenes son solo una parte del público modelo que ha elegido y con 

el que pretende establecer comunicación. 

Hemos visto que la precisión del auditorio determina el éxito o fracaso del mensaje y 

hemos mencionado que solo si hay acuerdo entre orador y auditorio puede haber 

persuasión, por lo tanto, la delimitación del público determina la persuasión. Perelman 

(1989) llama persuasiva a la argumentación que solo pretende servir para un auditorio 

particular y convincente a la que se supone que obtiene la adhesión ante de razón. El 

autor, además, señala: 

“El objetivo de toda argumentación -hemos dicho- es provocar o acrecentar la 

adhesión a las tesis presentadas para su asentimiento: una argumentación eficaz 

es la que consigue aumentar esta intensidad de adhesión de manera que 

desencadene en los oyentes la acción prevista (acción positiva o abstención), o, 

al menos, que cree, en ellos, una predisposición, que se manifestará en el 

momento oportuno” (Perelman, 1989: 91). 

El filósofo también sostiene que la naturaleza de la deliberación y de la argumentación 

es contraria a la necesidad y a la evidencia. Por consiguiente, no se debate cuando la 

solución es necesaria ni se argumenta contra la evidencia. Por lo tanto, sostiene, que el 

ámbito de la argumentación es el de lo verosímil, lo plausible, lo probable, tal como lo 

sostiene la retórica aristotélica.   

El objeto de la retórica, en sus inicios, era el arte de hablar en público de forma 

persuasiva. Perelman (1989) manifiesta, por lo tanto, que la disciplina se refería al uso 

del discurso con el fin de conseguir adhesión a las tesis que se planteaban. 
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En su teoría, Perelman defiende que todo discurso va dirigido a un auditorio, tanto 

cuando el orador emite directamente su mensaje, como en los escritos en general. 

Sostiene que la ausencia física de los lectores puede llevar a pensar que un escritor está 

solo, sin embargo, su texto está condicionado de forma consciente o inconsciente por el 

público al que pretende dirigir su escrito. Además, Perelman y Olbrechts- Tyteca 

argumentan sobre auditorio:  

“El orador, en efecto, está obligado, si desea ser eficaz, a adaptarse al auditorio, por lo 

que resulta fácil de comprender que el discurso más eficaz entre un auditorio 

incompetente no sea necesariamente el que logra convencer al filósofo. Pero ¿por qué 

no admitimos que se pueden dirigir argumentaciones a cualquier clase de auditorios?... 

Al cambiar de auditorio, la argumentación varía de aspecto, y, si el objetivo que se 

pretende alcanzar continúa siendo el de influir con eficacia en los oyentes, para juzgar 

su valor no se puede tener en cuenta la calidad de los oyentes a los que logra convencer” 

(Perelman y Obrechts-Tyteca, 1958: 39). 

Respecto al estudio de los auditorios, los autores manifiestan que éste es un campo de 

la sociología porque las opiniones manifestadas por una persona dependen de su medio 

social, de su entorno, de la gente con la que se relaciona y entre la que vive.  

Este trabajo trata del estudio del discurso del expresidente de Ecuador, discurso que, al 

ser político, es persuasivo. Por lo tanto, es importante aproximarnos a la definición de 

la persuasión. Hemos manifestado que la persuasión está directamente relacionada con 

la elección del auditorio. Esto significa que precisar el auditorio hace posible no solo la 

comunicación, sino la persuasión. Hemos visto que Perelman al referirse al auditorio 

manifiesta que solo si existe coincidencia entre el orador y el público puede haber 

persuasión y que, si el discurso se dirige a un público específico, estamos ante un 

discurso persuasivo. A pesar de que se considera también que todo proceso de 

comunicación tiene un componente persuasivo (Pizarrozo, 1999) y que la comunicación 

política es un proceso de comunicación estratégica con fines persuasivos (Canel, 2006).  

La persuasión es entendida como un tipo de comunicación que produce discursos 

específicos. Para Capdevila (2004:19) “la persuasión consiste en conseguir un objetivo 

a través de la influencia que ejercen los discursos sobre los ámbitos racionales y 

afectivos de los demás”. Argumenta que la persuasión es un proceso de influencia 

comunicativa y social y cita a Roiz (1994) que la define como un tipo de comunicación 

especial que se caracteriza por la intención expresa de la fuente de provocar algo en el 

receptor y modificar su conducta de alguna manera. La autora destaca que la persuasión, 

es manifiesta y reconocida como tal por el receptor. Esto deriva en que el auditorio, el 

momento de interpretar los discursos, utiliza unos determinados mecanismos que 

conllevan cambios cognitivos y de conducta  que, “a su vez, producen modificaciones 

en el entorno cognitivo en el que se desarrolla la comunicación” (Capdevila, 2004:19). 

En el caso del discurso objeto de estudio, hemos adelantado, que a través de las 

metáforas llegaremos a la narración de los mundos ideados por Correa a través de los 

que pretende persuadir y comunicar ideología, unas ideas y valores que buscan incidir 

en el público. 
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En la comunicación de unas ideas y valores por parte de la fuente, es decir de Correa, 

subyace la intención de conseguir que la interpretación del mensaje conlleve cambios 

cognitivos y de conducta en la población en los campos político y social. En el discurso 

457 el expresidente dice: “se lo multa y se lo sanciona y se acaba esa mala costumbre 

de botar la basura en la vía pública”. En este enunciado es evidente que el orador busca 

un cambio de comportamiento de la audiencia. Pero en el discurso 467 el expresidente 

dice: “en nombre de la libertad de expresión no se puede mentir, no se puede jugar con 

cualquier cosa, no se puede reír de cualquier cosa. Hay que respetar las creencias de los 

demás, hay que respetar los valores, principios de otras personas, no. Pero hay una 

terrible mala interpretación de lo que es libertad de expresión…”. En este párrafo el 

expresidente busca en la población un cambio cognitivo respecto a la libertad de 

expresión.  

Pero nuestro estudio del discurso se lo llevará a cabo mediante el método retórico, a 

través del cual se podrá determinar la intención manifiesta del orador en sus argumentos 

a través del estudio de las metáforas y del análisis de los mundos posibles narrados por 

el entonces presidente.  

Los conceptos que hemos destacado en este apartado contribuyen a caracterizar como 

persuasivo el discurso materia de estudio. Debo subrayar que es precisamente la 

intención manifiesta de la fuente la característica que diferencia a la persuasión de la 

manipulación. En la manipulación la intención de la fuente queda oculta o no es 

manifiesta, se evitan los mecanismos racionales de interpretación del mensaje y se 

centra en recursos afectivos. Pero tanto la persuasión como la manipulación pueden 

desarrollarse en espacios en que no se logran acuerdos generales como la política y 

tienen en común el tipo de auditorio al que se dirigen.  

Respecto a la convicción, Capdevila (2004) manifiesta que al igual que en la persuasión, 

la intención de la fuente es manifiesta, pero la diferencia consiste en que la convicción 

se centra solo en la razón y funciona en los espacios en que hay consenso. Menciona 

otros aspectos que diferencian a la persuasión a la manipulación y la convicción y estos 

son los tipos de discursos que generan los ámbitos de conocimiento en que se 

desarrollan y los niveles cognitivos a los que afectan. 

Perelman y Olbrechts- Tyteca (1989) llaman convincente a aquella argumentación que 

se supone surge de la adhesión de todo sujeto de razón y llaman persuasiva a la 

argumentación que busca atender o dirigirse a un auditorio particular específico. El 

orador pretende la unidad en torno a los valores comunes aceptados por el auditorio. 

Capdevila (2004) destaca que para Perelman la persuasión es posible solo si se 

considera al público al que se pretende llegar. Para conseguir este objetivo, el mensaje 

debe incorporar “unos acuerdos generales consensuados con el público que son el 

fundamento para apoyar -a través de procedimientos argumentativos- aquellos aspectos 

que quieren ser introducidos en el público” (Capdevila, 2004:18). 

Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989: 16) han establecido diferencias entre persuasión y 

convencimiento y manifiestan que “mientras la persuasión connota la consecución de 
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un resultado práctico, la adopción de una actitud determinada o su puesta en práctica en 

la acción, el convencimiento no trasciende la esfera mental”. 

Una vez que nos hemos aproximado a la persuasión, un concepto importante en nuestro 

estudio para delimitar el discurso materia de estudio y que nos permite reafirmar que 

estamos ante un estudio del discurso político persuasivo, debemos indicar que los 

aportes destacados en este apartado nos servirán para precisar en nuestro análisis de qué 

manera se manifiesta la persuasión en el mensaje del exmandatario ecuatoriano.  

 

4.3 Los mundos posibles en el discurso persuasivo 

 

En páginas precedentes hemos mencionado que a partir de las metáforas se 

determinarán los mundos posibles planteados en el discurso objeto de estudio y la 

importancia de su análisis. En este epígrafe detallamos algunos aspectos de los mundos 

posibles.  A pesar de que no profundizaremos, debo indicar que la teoría de los mundos 

posibles surge entre los años 70 y 90 del siglo pasado con autores como Janos Petöfi, 

Ludomír Doležel o Tomás Albaladejo y que se basa en la diferenciación que se 

establece entre el mundo real y objetivo de un mundo posible que es diferente del 

primero. Esta teoría parte del supuesto de la ficción en los textos y por lo tanto se 

distingue del mundo real (Pérez, 2016). 

De acuerdo con lo mencionado, los mundos posibles son una realidad que es descrita 

en los argumentos presentados por el orador, cuya ubicación en el discurso objeto de 

estudio, nos coloca ante la estructura profunda del discurso, en el nivel de los 

argumentos, como lo ampliamos más adelante.  

Iniciamos este apartado con una aproximación al concepto y características de los 

mundos posibles y subrayamos que, en la etapa preliminar a las operaciones retóricas, 

en la intellectio el orador debe delimitar el mundo o los mundos posibles del discurso. 

Nos interesa abordar este tema porque nos guía en nuestro interés de establecer las 

propuestas argumentativas del expresidente y porque contribuye a profundizar en el 

discurso y su significado.  

Es importante en nuestro estudio delimitar los mundos posibles en el discurso porque 

como indica Capdevila (2002), con ello se establecen las representaciones del mundo 

que integrarán el discurso, representaciones que decidirán la naturaleza de los referentes 

e ideas que deben dar lugar al discurso, acción que se desarrolla en la inventio.  

Es fundamental que el orador, en este caso el exmandatario ecuatoriano considere al 

auditorio al momento de definir, tanto las representaciones del mundo como las ideas 

que se expondrán, con el fin de que el discurso llegue al auditorio y consiga los efectos 

planificados. Por lo tanto, debemos señalar que en la intellectio el expresidente debió 

tomar en cuenta la situación política, económica, mediática y social del país, pero así 

también debió determinar el segmento concreto al que dirigirá su discurso. Esta 
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selección del auditorio condiciona la delimitación de los mundos posibles que se 

mostrarán (Capdevila, 2004), y de esta elección surgirán los referentes que se incluirán 

en el discurso.  

Empezamos subrayando que el mundo posible pretende conseguir la respuesta del 

auditorio y delimita su interpretación. Recordemos que en la construcción del discurso 

se debe procurar la coherencia entre el texto retórico y el hecho retórico, por 

consiguiente,  se debe buscar una relación lógica entre la elaboración del discurso con 

las circunstancias de su producción y recepción (Capdevila, 2004). Es el momento 

decisivo en el que el orador busca marcar los límites de la interpretación del discurso 

por parte del auditorio. Si consideramos que los discursos persuasivos se caracterizan 

porque buscan la respuesta del auditorio, esta etapa es importante para que el discurso 

cumpla su cometido. Esta conciliación se consigue gracias a la creación de un mundo 

posible que es “una construcción textual que plasma una parte de la realidad socialmente 

compartida y que debe estar en consonancia con los deseos y esperanzas del auditorio” 

(Capdevila, 2004:42-42). 

Reiteramos, los mundos posibles son ideados y relatados en función del público elegido, 

por lo tanto, facilitan el entendimiento entre el emisor del mensaje y el auditorio porque 

incluyen referentes comunes entre estos dos elementos de la comunicación. El concepto 

de mundo posible comporta uno de los principios básicos de la pragmática, debido a 

que contribuye a entender la naturaleza de la cooperación que se establece entre el 

orador y el auditorio, de acuerdo con Capdevila (2004). El orador y el auditorio 

comparten experiencias, valores, visiones culturales, conceptos ideológicos que 

contribuyen a interpretar y captar el sentido de un lenguaje ambiguo y lleno de 

referencias implícitas, según apunta la autora. Así también destaca que el mundo 

posible, que es un referente compartido, es importante en la elaboración del discurso ya 

que sin él sería imposible la comunicación entre orador y auditorio.  

Capdevila (2004: 45) establece que “un mundo posible es un constructo cultural que 

refleja una parte de la realidad de la que siempre es subsidiario porque los lectores deben 

recurrir a ella para llenar los huecos que deja el autor”. Cita a Eco (1993) quien 

considera que es difícil describir plenamente un mundo posible, por ello, manifiesta, las 

personas recurren a su experiencia, siempre que no se les diga lo contrario, para 

completar aquella información. Según Eco (1993) los mundos posibles son: 

“(…) un conjunto de individuos dotados de propiedades. Como algunas de esas 

propiedades o predicados son acciones, un mundo posible puede interpretarse también 

como un desarrollo de acontecimientos. Como ese desarrollo de acontecimientos no es 

efectivo, sino precisamente posible, el mismo debe depender de las actitudes 

proposicionales de alguien que lo afirma, lo cree, lo sueña, lo desea, lo prevé, etcétera” 

(Eco, 1993:181 en Capdevila, 2004:42).  

Como hemos visto, para Eco construir un mundo consiste en dotar de propiedades a 

determinados individuos. Pero debemos tomar en cuenta que se debe distinguir dentro 

de las propiedades aquellas que son naturalmente necesarias de aquellas accidentales y 

accesorias. Una propiedad es necesaria cuando el público no puede hacerse un juicio 
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respecto al individuo, sin ella. Esto hace que el autor destaque algunas características 

esenciales. Capdevila (2004) menciona como ejemplo a Superman, de quien se pueden 

distinguir propiedades esenciales y accesorias. Las propiedades accesorias del 

superhéroe son las características que tiene toda persona como dos piernas o dos ojos.  

Son propiedades accesorias porque el espectador las domina ya que pertenecen a su 

mundo real. En cambio, es fundamental que el autor especifique otras cualidades de 

Superman como que es poseedor de una fuerza superior del resto de los humanos, que 

puede volar o que se debilita si es expuesto a la criptonita. Estas últimas son propiedades 

esenciales ya que describirlas permiten llevar adelante el relato y que el público lo pueda 

seguir ya que no podrá llegar a ellas desde su mundo real. 

El mundo posible que puede ser interpretado como desarrollo de acontecimientos 

posibles, y de acuerdo con autores como García Noblejas (1996), Pericot, (2002) y 

Capdevila (2004) tiene siete características que se manifiestan en el discurso: 

descriptibles, sinecdóticos, reales, interpretables, limitados, dinámicos y jerarquizados, 

cuyos rasgos describimos en la Tabla 1.  

 

TABLA 1. CARACTERÍSTICAS DE LOS MUNDOS POSIBLES  

 

Mundos 

posibles 

Características 

Descriptibles  Formado por individuos y propiedades. Permite su definición 

Sinecdóticos Emisor elige elementos que aparecerán para que el auditorio deduzca el resto de los elementos que 

conforman el mundo posible presentado. Algunos elementos aparecen de forma implícita 

Reales Se enraízan en el mundo considerado real, del que extraen las estructuras de interpretación. La 

referencia al mundo real marca la viabilidad de los mundos posibles y establece las fronteras entre 

lo que puede o no ser verdad. Los mundos posibles tienen origen en el mundo real. Algunas 

propiedades se ajustan a las reglas del mundo de la experiencia, y otras son válidas en el interior del 

mundo posible. Puede considerarse como el marco semántico que da sentido a una determinada 

interpretación. 

Interpretables Requieren la cooperación del auditorio para que a partir de su conocimiento y experiencia lo 

comprenda e interprete (García Noblejas, 1996). 

Limitados El mundo posible está demarcado dentro de unas fronteras que limitan qué individuos pertenecen a 

él, qué propiedades tienen y que actuaciones son posibles en su interior 

Dinámicos En el mundo posible se suceden acciones de individuos según sus propiedades (Pericot, 2002). Por 

tanto, el mundo posible es una sucesión de acontecimientos y está sujeto a cambios 

Jerarquizados Los individuos y sus propiedades en un mundo posible tienen diferente grado de importancia. Hay 

una diferenciación entre propiedades necesarias y accidentales  

Fuente: Capdevila (2004). Elaboración autora 
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Existen tres modelos de mundos posibles según el planeamiento de Albadalejo (1998b: 

58-59 en Capdevila 2004:47), estos son: el modelo de lo verdadero, modelo de lo 

ficcional verosímil y modelo de lo ficcional no verosímil.  

- Tipo I. Modelo de lo verdadero: las reglas de este mundo posible son las reglas 

del mundo real. Extrae criterios interpretativos de la realidad considerada como 

construcción social compartida por una comunidad. Los discursos que se basan 

en este modelo se interpretan de acuerdo con principios que se admiten como 

ciertos, que corresponden al mundo real y por lo tanto cumple con las 

condiciones para que se produzca una verificación. 

- Tipo II. Modelo de lo ficcional verosímil: abarca modelos de mundo cuyas 

reglas no corresponden al mundo real objetivo, pero están construidas de 

acuerdo con estos modelos, es decir, se rigen por reglas semejantes a las del 

mundo real. Son de este tipo las ficciones consideradas realistas porque cumplen 

las normas de construcción semántica del mundo real. Por consiguiente, las 

reglas que los rigen son parecidas a las del mundo real.  

- Tipo III. Modelo de lo ficcional no verosímil: sus reglas son completamente 

diferentes y transgreden a las normas del mundo real e implica una vulneración 

a las mismas. A este modelo corresponden las construcciones de estructuras “de 

conjunto referencial que no son ni podrán ser parte del mundo real objetivo” ya 

que no respetan las leyes de constitución semántica del mundo real.  

Por lo expuesto, tanto en el modelo de lo ficcional verosímil como en el modelo de lo 

ficcional no verosímil “los mundos funcionan como estructuras de referencia para los 

individuos que pueblan estos mundos”. Aquí figuran elementos que deben ser 

interpretados de acuerdo con normas de los mundos posibles y solo utilizan las normas 

que rigen el mundo real de forma secundaria (Capdevila, 2004: 135). 

En nuestra investigación describiremos los mundos posibles planteados por el 

expresidente a través de las metáforas. Tanto las metáforas como los mundos posibles 

son detectados en las operaciones retóricas que integran el texto retórico. 

Los mundos posibles nos revelan los argumentos del discurso y en ellos ubicaremos los 

acuerdos que permiten la comunicación entre el orador y el auditorio, siempre y cuando 

se haya definido con claridad el público al que se dirige el discurso.  

Considero necesario hacer una aproximación a los acuerdos planteados por Perelman y 

Olbrechts-Tyteca (1989: 119) en el Tratado de la Argumentación. Los autores señalan 

que el análisis de la argumentación atañe a aquello que se supone que ha sido admitido 

por el público, es decir los acuerdos. Apuntan que la elección de las premisas y su 

formulación en pocas ocasiones “están exentas del valor argumentativo: se trata de una 

preparación o un razonamiento” y es un primer paso para su uso en la persuasión.  

Estos acuerdos son la base del entendimiento entre el orador y el público que comparten 

unas visiones determinadas sobre los temas que se abordan en el discurso. En nuestro 

estudio los buscaremos en los mundos posibles narrados por el expresidente. Como 
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hemos señalado en párrafos anteriores, los acuerdos generales habitan los mundos 

posibles y constituyen su esencia al punto que sería imposible que los mundos posibles 

pudiesen ser, sin los acuerdos generales, tal como establece Capdevila (2004) que 

además indica que estos son la referencia aceptada y compartida por un determinado 

auditorio y forman parte de un mundo posible como referente.  

Los acuerdos son agrupados por Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989:120) en dos 

categorías: una relativa a lo real que comprende los hechos, las verdades y las 

presunciones. Y otra relativa a lo preferible, que incluye los valores, las jerarquías y los 

lugares de lo preferible. Hacemos una breve referencia a estas categorías propuestas por 

el autor porque luego de ser detectadas en el discurso se podrá determinar su estrategia 

persuasiva.  

 

La categoría de lo real se basa en la realidad y, como hemos mencionado, en ella están 

los hechos, las verdades y las presunciones. Los autores manifiestan que estamos ante 

un hecho siempre que exista sobre él un acuerdo universal no controvertido, por lo tanto, 

es difícil que un enunciado goce de dicho estatus. Un acuerdo es susceptible de ser 

cuestionado y el auditorio, o una parte de él, puede negarle la calidad de hecho y un 

suceso pierde este carácter ya sea cuando se plantean dudas en el auditorio al que ha 

sido presentado o cuando se amplía dicho auditorio con nuevos miembros. Por 

consiguiente, un auditorio particular puede aceptar que un evento determinado es un 

hecho y un auditorio aumentado puede negarle dicho estatus (Perelman y Olbrechts-

Tyteca, 1989: 122).  

 

Los hechos, las verdades y las presunciones se caracterizan por el asentimiento del 

auditorio universal. La idea que se tiene de lo real puede variar según la filosofía que se 

siga o practique, pero en la argumentación todo lo que se estima que se refiere a lo real 

se caracteriza por la búsqueda de la validación por parte del auditorio universal, 

puntualizan.  

 

El expresidente Rafael Correa se dirige a un público modelo que lo ha definido al 

planificar su discurso, pero al tratarse de un discurso del presidente llega a tener un 

público ampliado y heterogéneo, por lo que los hechos presentados en sus argumentos 

no siempre pueden gozar de un acuerdo universal, sino que, por el contrario, puede 

generar un público controvertido, como señalan los autores. 

Según manifiestan, puede haber hechos experimentados que son los que el auditorio ha 

vivido directamente y sobre los cuales existe acuerdo. Luego están los hechos 

supuestos, aunque se dan por sucedidos, existe menos certeza sobre ellos. En tercer 

lugar, existen los hechos convenidos, de los cuales existe un amplio acuerdo sobre su 

existencia. En cuarto lugar, figuran los hechos posibles sobre los que pesa una sensación 

de que es posible que sucedan. Finalmente, para Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989) 

existen los hechos probables que pueden o no haber sucedido. 
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En la misma categoría de lo real, los autores incluyen las verdades que son sistemas 

generales en los que se agrupan un conjunto de hechos, configurados como una totalidad 

desde una perspectiva ideológica determinada.  

 

Las presunciones gozan del acuerdo general, pero necesitan elementos externos que las 

refuercen. Están vinculadas a aquello que se considera normal y verosímil en un 

momento concreto. Capdevila (2004) manifiesta que las presunciones, pese a que tienen 

su origen en la realidad, son acuerdos que tienen menor fuerza y que suelen necesitar 

apoyarse en elementos externos, por lo que dependen de los hechos y de las verdades. 

Las presunciones están determinadas por principios de calidad, de sensatez y de 

credulidad que las fundamentan y si no se apoyan en estas bases, su fuerza 

argumentativa se debilita.  Los acuerdos basados en la presunción de lo normal con 

válidos para el auditorio universal como lo son los acuerdos sobre hechos comprobados 

y verdades. Además, manifiesta que es difícil discernir dichos acuerdos de aquellos que 

hacen referencia a los hechos. Los hechos supuestos, son tratados en momentos 

determinados como hechos observados y pueden servir de igual manera que los hechos 

observados como una premisa para las argumentaciones hasta que aparece la discusión 

sobre la presunción. 

 

La segunda categoría, según establecen Perelman y Olbrechts-Tyteca, es la de lo 

preferible que tiene relación con un auditorio particular. Es decir, aquello que involucra 

nuestras elecciones y lo que conforma una realidad preexistente estará vinculado a un 

punto de vista concreto que solo puede lograr el asentimiento y adhesión de un auditorio 

particular por amplio que este sea. A esta categoría corresponden los valores, jerarquías 

y lugares. Los valores son opiniones muy extendidas y difíciles de cambiar, que 

implican actitudes hacia lo real y que están muy relacionadas con los compromisos 

electivos del auditorio. Encontramos en este grupo las jerarquías que garantizan la 

coordinación entre valores, es decir, los dotan de un orden señalando y marcan las 

preferencias y relevancias entre ellos. Finalmente están los lugares que son premisas de 

carácter muy general que sirven para fundamentar valores y jerarquías (Capdevila, 

2004).  

 

Los valores, las jerarquías y los lugares de lo preferible pretenden la adhesión de grupos 

particulares. Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989:131) señalan que estar de acuerdo con 

un valor “es admitir que un objeto, un ser o un ideal debe ejercer sobre la acción y las 

disposiciones a la acción una influencia concreta, de la cual puede valerse en una 

argumentación”, sin que se piense que este punto de vista se pueda imponer a todo el 

mundo.  

 

Los autores apuntan que antiguamente los enunciados relacionados con los valores, al 

no ser considerados verdades indiscutibles, se los incluía en todo tipo de afirmaciones 

verosímiles, en el grupo de las opiniones. Los valores intervienen en todas las 

argumentaciones, excepto en las científicas, pero en los razonamientos jurídico, político 

y filosófico llegan a constituir la base de la argumentación. Se los utiliza para 
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comprometer al oyente a hacer unas elecciones en lugar de otras, y principalmente para 

justificarlas y lograr que sean aceptables y aprobadas.  

 

Además, establecen que estar de acuerdo con un valor es admitir que un objeto, un ser 

o un ideal debe influir sobre la acción, la cual puede ser utilizada en una argumentación. 

Un valor no se puede negar, sino que de igual manera como ocurre cuando se discute 

respecto a si algo es un hecho, se deben explicar las razones que nos llevan a un valor. 

Se puede “descalificar, subordinar o interpretar un valor”, pero no en conjunto todos los 

valores porque entraríamos “en el campo de la fuerza y no en el de la discusión”. Por lo 

tanto, los valores son semejantes a los hechos puesto que la única forma de librarse de 

ellos es a través de la argumentación y por lo general, el argumento implicará la 

aceptación de otros valores (Perelman y Olbrechts-Tyteca, 1989: 132-133). 

 

Es importante también señalar que, para los autores del Tratado de la Argumentación, 

los valores que se incluyen en un sistema de creencias que se busca enaltecer ante los 

demás, pueden ser tratados como hechos o verdades. Sin embargo, en el transcurso de 

la argumentación se puede reconocer que son objetos de acuerdo y que no pueden 

conseguir la adhesión del auditorio universal, pero la argumentación suele asentarse en 

valores concretos o abstractos. Los valores concretos son aquellos que se atribuyen a un 

ser viviente, a un objeto en particular o un grupo como “Francia o Iglesia”, y entre los 

valores abstractos “la justicia o la veracidad”. Además, indica que según la moral 

occidental existen virtudes y comportamientos que están vinculados con valores 

concretos como “las nociones de compromiso, fidelidad, lealtad, solidaridad o 

disciplina”. El autor agrega que quizás la necesidad de acudir a valores abstractos está 

relacionada con el afán de un cambio ya que dichos valores expresan “un espíritu 

revolucionario” (Perelman y Olbrechts-Tyteca, 1989: 135-136-139). 

 

Respecto a las jerarquías los autores apuntan que la argumentación se basa no solo en 

valores concretos y abstractos sino también en las jerarquías, que también pueden ser 

abstractas y concretas. Citan como un ejemplo de jerarquía concreta la que se establece 

en la superioridad de las personas sobre los animales o los dioses sobre las personas, 

mientras que una jerarquía abstracta es la que manifiesta superioridad de lo justo sobre 

lo útil. Las jerarquías se justifican gracias a los valores y fundamentos, según 

manifiestan.  

 

Uno de los principios más comunes de valoración de las jerarquías es el de cantidad y 

hay jerarquías que surgen en la cantidad de un mismo valor; se trata de las jerarquías 

cuantitativas de valores basados en la preferencia concedida a uno de estos valores. 

También evidencia las jerarquías heterogéneas que se oponen a las jerarquías 

cuantitativas y explican que la jerarquización de los valores abstractos no ordenados 

cuantitativamente no significa que los valores sean independientes, sino todo lo 

contrario, y que los valores están vinculados entre sí y que este vínculo es la base de la 

subordinación. Esto ocurre, indican, cuando se considera superior el valor fin al valor 

medio; cuando se considera superior el valor que es causa al valor que es efecto. Así 
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también muchos oyentes pueden conceder superioridad a lo verdadero sobre el bien, sin 

que expliquen las bases de esta consideración ni el nexo de tal subordinación entre 

dichos valores. Aseguran que las jerarquías de los valores son más importantes que los 

valores en sí mismos. Capdevila (2004) destaca que las jerarquías garantizan la 

coordinación entre valores, ya que permiten un orden gracias a que señalan y marcan 

las preferencias y relevancias entre ellos.  

Los lugares constituyen las premisas de carácter muy general que suelen utilizarse para 

fundamentar valores o jerarquías o para reforzar la adhesión. Tienen una especial 

importancia ya que pueden transmitir una determinada visión del mundo, apuntan 

Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989). Además, el uso de determinados lugares o 

argumentaciones suelen proceder de una situación argumentativa concreta en que se 

encuentra el orador y no caracteriza necesariamente un medio de cultura (Perelman, 

1994). Los autores recuerdan que Aristóteles distinguía entre los lugares comunes que 

son útiles para cualquier ciencia y los lugares específicos que son propios de una ciencia 

en concreto o de un género oratorio determinado. Para el autor existen lugares de 

cantidad, de cualidad, del orden existente, esencia o la persona. Los lugares de cantidad 

son los lugares comunes que afirman que algo vale más que otra cosa por razones 

cuantitativas como el bien que sirve a mayor número de fines. Los lugares de cualidad 

son los que mejor se comprenden cuando se cuestiona la eficacia del número, entre estos 

valores está el valor cualitativo de lo único.  

En definitiva, los autores señalan que todo aquello que se estima que en la 

argumentación se refiere a lo real, está destinado a un auditorio universal. En cambio, 

aquello que trata de lo preferible, que se relaciona con nuestras elecciones, que se 

conforma una realidad preexistente, y, además, está vinculado a un punto de vista 

concreto, solo puede identificarse con un auditorio particular por amplio que sea, como 

señala la nueva retórica.  

Desde el análisis de las metáforas expresadas en la elocutio tendremos acceso a la 

intellectio y a la inventio, etapas en las que se imagina y luego se construyen el 

argumento y los significados. En este nivel de las macroestructuras abordamos los 

mundos posibles, como una vía para acceder a los argumentos y a la semántica del 

discurso del expresidente y la conexión que ha logrado establecer con el auditorio. En 

este sentido es importante destacar que la semántica del discurso tiene relación con la 

perspectiva pragmática de las teorías sobre el discurso, perspectiva que se refiere a la 

relación entre el discurso y el auditorio y a cómo las proposiciones del discurso se 

integran en la mente del público, reflejan la propuesta conceptual del orador y da lugar 

a la gestión de la información que adquiere el auditorio (Tomlin, et al., 2008 en Romeu, 

2013). Los autores señalan que el hablante tiene un tipo de representación conceptual 

respecto a los temas que expondrá en su discurso y esta representación es el significado 

con el que lo construye. Sin embargo, indican, la representación conceptual por sí sola 

no es el significado del discurso, sino que el significado tiene relación también con la 

selección de información que hace el hablante en relación con aquello que considera 

que el público necesita (Tomlin, et al., 2000). De tal manera que, en nuestro estudio del 
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discurso, mediante el método retórico y el relato de los mundos posibles, podremos 

acceder a los significados que el expresidente comunica, en base a la selección que ha 

realizado de segmentos de la realidad. 

Como hemos manifestado, los acuerdos generales y sus categorías serán establecidos 

en los mundos posibles narrados por el expresidente por lo que integra una de las 

categorías de nuestro estudio del discurso. De tal manera que se introducirán los 

acuerdos generales propuestos por Perelman y Olbrechts-Tyteca en el marco 

referencial generado por el mundo posible (Capdevila, 2004). Recordemos que, en el 

Tratado de la Argumentación, los autores diferencian tres fases metodológicas de 

estudio, la primera son los acuerdos generales, punto de partida de la argumentación.  

La segunda la constituyen los procedimientos argumentativos a los que hemos hecho 

referencia en páginas anteriores y que pueden ser de enlace y disociación que enlazan 

los acuerdos iniciales con las conclusiones a las que traslada la validez y, finalmente 

tenemos la situación argumentativa que se refiere a la interacción que se produce entre 

los argumentos (Capdevila, 2004). 

De acuerdo con la propuesta de estudio que formulamos, los acuerdos generales los 

buscaremos en los mundos ideados por el orador, de igual manera lo haremos con los 

procedimientos argumentativos, a partir de los cuales los mundos posibles de referencia 

logran transferir la adhesión a los mundos posibles de llegada que son los elementos por 

validar. Son mundos posibles de partida porque el orador los ha habitado, es decir los 

ha dotado de ciertas características para que ofrezcan un balance de la situación de la 

que se parte, según su visión de la realidad. Recordemos que los mundos posibles están 

poblados por individuos y que éstos son los elementos elegidos de la realidad a los que 

el orador dota de determinadas propiedades, es decir de características específicas 

dentro de un mundo ideado. Por lo expuesto, consideramos en nuestro estudio que los 

mundos posibles son la base sobre la que se construye la estructura argumentativa 

(Capdevila, 2004).  

Por ejemplo, en el discurso 484, Correa ha elegido entre otros elementos de la realidad 

que su Gobierno ha construido “26 nuevas escuelas para casi 50 mil estudiantes en 3 

meses” luego del terremoto de 2016, y concede a este individuo (elemento) la propiedad 

de hecho. En cambio, la oposición, desde la perspectiva de otro mundo posible, dota a 

ese individuo la propiedad no-hecho o puede no hacerlo aparecer en su construcción. 

Como se puede ver, los individuos de los mundos posibles pueden variar según la 

manera de entender el mundo y como manifiesta Capdevila (2004) constituyen los 

puntos de partida de la argumentación y la base del entendimiento entre el orador y el 

auditorio. 

También debemos reiterar que, para desarrollar un mundo posible, el orador debe elegir 

entre elementos que se basan en la realidad o elementos que se basan en las preferencias 

del auditorio. Y como hemos manifestado, los elementos que se basan en la realidad 

son más aceptados y corresponden a esta categoría los hechos, las verdades y las 

presunciones. Los elementos que se basan en las preferencias del auditorio son menos 

aceptados.  
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Eco (1993) apunta que existe una construcción del mundo de referencia que el auditorio 

ha creado de acuerdo con su experiencia a partir del que interpreta otros mundos 

posibles. Este mundo se genera desde la interpretación del texto. La nueva retórica 

plantea que existen argumentos que pueden ser aceptados por el público y otros que 

requieren de su validación. La transferencia de validación se produce a través de 

procedimientos argumentativos.  

 

En nuestro caso, y de acuerdo con la adaptación realizada por Capdevila (2004), 

partiremos de los mundos posibles de referencia para determinar los procedimientos 

argumentativos con los que se plasma la persuasión al transferir la adhesión a los 

mundos posibles de llegada que son los elementos por validar. Son mundos posibles de 

partida porque el orador los ha habitado, dicho de otro modo, los ha dotado de ciertas 

características para que ofrezcan un balance de la situación de acuerdo con su visión de 

la realidad (Capdevila, 2004), balance desde el que parte su argumentación. 

 

En cambio, los mundos posibles por validar son aquellos ideados, soñados a los que se 

pretende llegar. Gracias a los procedimientos argumentativos se establece relación entre 

los mundos posibles presentados como efectivos, y que disponen de cierta aceptación 

por parte del auditorio, y los mundos posibles planteados como deseados, prometidos, 

soñados, etcétera, que aún no cuentan con el apoyo del auditorio. Esta relación no 

necesariamente debe ser de unión, sino que muchas veces el procedimiento desvincula 

el mundo efectivo del mundo ideado, temido o rechazado. La primera fase estratégica 

consiste en que el auditorio acepte el mundo del que se parte, que es el mundo efectivo, 

como mundo de referencia sobre el cual establece las subsiguientes operaciones 

persuasivas (Capdevila, 2004). 

Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989) establecen dos tipos de procedimientos 

argumentativos: los de enlace y los de disociación. Los procedimientos de enlace 

acercan cuestiones, generalmente distintas y alejadas para establecer entre ellas una 

unión, en virtud de la cual un juicio positivo o negativo puede ser transferido entre uno 

y otro. En el procedimiento de desvinculación o disociación se desolidarizan elementos 

de un todo como veremos más adelante. En los procedimientos de enlace destacan tres 

categorías:  

En la primera categoría están los argumentos cuasi lógicos que se elaboran a partir del 

modelo de razonamiento lógico o matemático y se presentan de forma más o menos 

explícita. Estos argumentos se logran comprender acercándolos al pensamiento formal 

y los argumentos basados en la estructura de lo real. Se presentan de acuerdo con la 

naturaleza misma de las cosas y son cercanos a la demostración, aunque no son 

absolutos sino contingentes. Por lo tanto, los argumentos cuasi lógicos obtienen su 

fuerza persuasiva de su cercanía a modo de razonamiento como demostraciones 

formales o validez reconocida y también gracias a que establece relaciones formales 

entre conceptos. Entre los argumentos cuasi lógicos se analizan aquellos que apelan a 

estructuras lógicas como contradicción, identidad total o parcial, transitividad y 

aquellos argumentos que recurren a relaciones matemáticas como la relación de la parte 
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con el todo, de lo menor con lo mayor o la relación de frecuencia, según lo establece 

Perelman (1989) que además apunta que los argumentos cuasi lógicos se apoyan en el 

prestigio del pensamiento lógico de forma explícita y en otras ocasiones serán solo un 

asunto subyacente. 

En segundo lugar, de acuerdo con la nueva retórica, están los argumentos basados en la 

estructura de lo real. Son los argumentos que toman en cuenta el caso particular, los 

argumentos de analogía que tratan de reestructurar algunos elementos del pensamiento 

de acuerdo con esquemas admitidos en otros campos de lo real. Este tipo de argumentos 

entrañan una solidaridad entre los elementos de la realidad sobre la que se apoyará la 

argumentación y pone en evidencia la unión entre una causa que se quiere defender y 

un elemento ya admitido por el auditorio. Destacan en este grupo los enlaces de 

coexistencia que permiten configurar uniones entre realidades dispares, en donde una 

de ellas se presenta como expresión de la otra. Por ejemplo, se asocian a “una persona 

con sus actos, un grupo con los individuos que lo componen y en general una esencia 

con sus manifestaciones” (Perelman y Olbrechts-Tyteca, 1989: 404). Y los enlaces de 

sucesión que tienen que ver con el orden consecuencial de los elementos, con el hecho 

de que un fenómeno comporta o puede comportar otro. Determinan la formación de 

hipótesis y obtienen su fuerza persuasiva de su vínculo con los modelos de 

razonamiento científico (Declercq, 1992). Dentro de la categoría de la sucesión hay tres 

subdivisiones: sucesión casual, sucesión por aproximación y sucesión por analogía.  

En la de sucesión casual, apunta Capdevila (2004), las cualidades de los mundos se 

transmiten de unos a otros, pero dicha transmisión se hace en base a haber elegido el 

más verosímil. En la sucesión por aproximación se establecen relaciones entre 

realidades próximas en el espacio y el tiempo. Y la sucesión por analogía hace que 

exista una tendencia a relacionar entre sí realidades que comparten alguna similitud 

entre ellas.  

El tercer grupo de procedimientos de enlace está conformado por los argumentos que 

estructuran la realidad y refuerzan una representación del mundo. Mediante estos 

argumentos se propone una unión entre elementos de la realidad que no está dada 

previamente y que el orador al instituir una relación nueva, entre elementos, asume el 

riesgo de inventar y proponer la unión pertinente. Están en este grupo: “el ejemplo”, “la 

ilustración" y “el modelo” (Capdevila, 2004: 68). 

Reiteramos, los procedimientos argumentativos, así como los acuerdos generales, se 

establecerán en los mundos posibles. Para su validación, los procedimientos 

argumentativos pueden transferir la cohesión que tiene el auditorio sobre unos acuerdos 

generales a aquellos mundos que no cuentan con la adhesión del público. Esto significa 

que debe establecerse una relación entre los mundos posibles de partida presentados 

como efectivos y que cuentan con aceptación con aquellos mundos que requieren 

validación.  

La validación puede darse también al desvincular el mundo efectivo de partida del 

mundo soñado, ideado o rechazado sin tener que unirlo. La disociación, según apunta 
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Perelman (1989: 300), se refiere a las técnicas que buscan disociar, separar desolidarizar 

elementos que son considerados componentes de un todo. El autor puntualiza que 

cualquier enlace implica una disociación y a la inversa, por lo que las dos técnicas son 

complementarias y ocurren al mismo tiempo. Sin embargo, indica, una argumentación 

puede hacer énfasis en el enlace o la disociación “a la que está favoreciendo, sin explicar 

el aspecto complementario que resultará de la transformación”. Asegura que “a veces 

los dos aspectos están presentes simultáneamente en la mente del orador” (Perelman y 

Olbrechts-Tyteca, 1989: 300). La disociación ofrece una visión del mundo, y se esfuerza 

por proporcionar criterios para establecer jerarquías y puede surgir de una oposición 

entre una palabra y lo que se considera, su sinónimo. También ocurre en expresiones 

paradójicas, como cuando se unen un sustantivo con un adjetivo incompatibles: “mal 

bienaventurado”, “pensar lo impensable”, “alegría amarga” (Perelman y Olbrechts-

Tyteca, 1989: 674). 

A manera de conclusión debemos destacar que los mundos posibles tienen que ver con 

los referentes (Capdevila, 2004). Es decir, son un conjunto de individuos dotados de 

propiedades y son equivalentes a un desarrollo de acontecimientos que no son efectivos, 

sino precisamente posibles. El mundo posible debe depender de las actitudes 

proposicionales de alguien que lo afirma, lo cree, lo sueña, lo desea y lo prevé (Eco, 

1993:181).  

Hemos realizado una breve referencia a la teoría de los mundos posibles, nos hemos 

acercado a su significado y a su integración en el discurso, y a pesar de no haber 

profundizado en esta teoría, los elementos que hemos destacado nos permiten acceder 

a la narrativa del expresidente. Nos permite aproximarnos al sentido profundo del 

discurso, a las referencias que plantea al auditorio, así como a su estrategia persuasiva, 

y al sistema de valores e ideas que integran su discurso. De igual manera, hemos 

revisado algunos aspectos del Tratado de la Argumentación como los acuerdos 

generales y los procedimientos argumentativos que determinan la comunicación entre 

el orador y el auditorio e inciden en la persuasión.  

Al establecer los mundos posibles imaginados por el expresidente tendremos la 

posibilidad de revelar los relatos que ha construido y determinar aquello que pretende 

comunicar en su narración. Asimismo, al llegar al sentido de los argumentos, se podrá 

acceder al contexto que lo influyó. Además, si la retórica recomienda aprovechar las 

ideas e información contraria para refutarlas (Pastor, 2010), los mundos posibles nos 

permiten comprobar de qué manera el exmandatario toma en cuenta otros discursos para 

construir sus relatos y ponerlos a consideración del público. La descripción de los 

mundos posibles es la vía que utilizamos para adentrarnos en las formas de persuasión 

utilizadas en el discurso,  por ello es importante establecer si estos mundos imaginados, 

creados, deseados cuentan con el acuerdo del auditorio. Recapitulando, también debo 

puntualizar que además el contenido de este epígrafe nos guía en la determinación de 

las propiedades con las que el orador ha dotado a los individuos que habitan los mundos 

posibles, los procedimientos argumentativos de enlace o disociación con los que 

transfiere la validación de los mundos de referencia a los mundos por validar. 
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4.4 El discurso político  

 

Luego de haber hecho referencia a la retórica, como un método para crear discursos y 

también para estudiarlos, habernos referido a los mundos posibles y a la nueva retórica, 

el presente epígrafe lo dedicamos al discurso político. Nuestro objeto de estudio crítico 

es el discurso político de Rafael Correa Delgado, razón por la que considero necesario 

clarificar qué se considera un discurso político, cuáles son sus rasgos, así como sustentar 

las razones por las que afirmamos que estamos ante un discurso político.  

Existen tantas definiciones de discurso como autores (Íñiguez 2006). Al tratarse de un 

estudio del discurso desde la comunicación política, nos centramos en algunos 

conceptos que provienen de esta disciplina. Tenemos autores que consideran que el 

discurso político no es un tipo de discurso y que muchos rasgos que se pueden encontrar 

en el discurso político se los encuentra en discursos de otros ámbitos. En esta posición 

encontramos a Verón (1978:16) que defiende que el discurso político es un campo 

discursivo y no un tipo de discurso. Considera que en la enunciación política se 

construye un adversario y dice que “en cierto modo, todo acto de enunciación política 

a la vez es una réplica y supone (o anticipa) una réplica”. El autor sostiene la tesis de 

que no es fácil determinar la especificidad del discurso político y que una de las 

dificultades radica en que lo político y lo ideológico, que son rasgos fundamentales del 

discurso político, pueden hallarse también en casi todo tipo de discurso.  

Aunque Verón habla de un campo discursivo y no de un tipo de discurso, otros autores 

defienden la existencia del discurso político como tal y lo relacionan con la acción. Así 

tenemos a Pizzorno (1985), que argumenta que el discurso político va más allá de las 

palabras e incluye formas de relación y acciones. Establece que la acción política crea 

identidades colectivas y que puede ser considerada una actividad identificante y una 

actividad eficiente.  

Respecto a que el discurso es una actividad identificante Pizzorno manifiesta: 

“En la actividad identificante los políticos desarrollan la tarea de constituir, preservar, 

reforzar las identidades colectivas que aparecen sobre la escena política bajo sus 

múltiples formas (grupos, partidos, movimientos, asociaciones, estados, etc.). Tal 

actividad consiste en producir símbolos que sirven a los miembros de una colectividad 

dada para reconocerse como tales, comunicarse su solidaridad, acordar la acción 

colectiva. (…) Esta es la trama de lo que hemos llamado, especializando un término del 

lenguaje común, “discurso político”, que obviamente no está formado solo por palabras 

y mensajes, información, persuasión e ideología, sino también por modos de relación, 

por acciones ejemplares, por emociones sugeridas…” (Pizzorno, 1985, 42-43). 

De acuerdo con el autor, la actividad identificante de la política se realiza a través del 

discurso político que va más allá de las palabras y que tiene relación con las identidades 

colectivas de grupos o partidos y que, además tiene que ver con la acción. Respecto a 

la actividad eficiente de la política, el autor manifiesta que los políticos suelen tomar 
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decisiones que se dirigen a mejorar o mantener la posición relativa a la entidad colectiva 

que ellos representan. 

Para López Eire y De Santiago (2000) todo discurso es político y, además, argumentan 

que cualquier discurso retórico nos convierte en políticos. Afirman que el propósito del 

discurso político es provocar en los oyentes la adopción de “unas posturas y 

desencadenar unas acciones y comportamientos que interesan a la concepción y la 

acción “políticas” del orador, es decir a su concepción y acción en cuanto ciudadano 

administrador o gestionador de la cosa pública” (López y De Santiago, 2000: 76-77).   

Los autores precisan:  

“Somos animales sociales y políticos que nos movemos por el ansia de poder y que 

utilizamos el lenguaje, a través de los actos del habla, para realizar juegos de poder. 

El acto del habla que más a las claras y con mayor extensión realiza esas aspiraciones 

es el acto del habla político, pero cualquier acto del habla, cualquier discurso retórico 

nos convierte en políticos, es decir, en animales sociales y políticos que mediante la 

interacción lingüística buscan sus personales ventajas y, a la postre, el poder utilizando 

la fuerza del lenguaje.” (López Eire y De Santiago, 2000: 84). 

También defienden la tesis de que las personas nos comunicamos con el objetivo de 

influir en el otro, para ser admirados, para ganar autoridad, para intercambiar afectos o 

quizás para servirnos del otro. En otras palabras, nos comunicamos siempre en beneficio 

propio. Esto sucede, según los autores, tanto a nivel de las conversaciones con un amigo, 

lo que denominan micropolítica, y también en los discursos con mayor audiencia como 

una ciudad o el mundo entero, lo que denominan macropolítica. Además, argumentan 

que por el hecho de practicar interacción lingüística somos políticos. 

En cambio, para van Dijk (1999) no toda el habla interpersonal es un discurso político 

y define el discurso político “como aquello que es dicho por sus actores o autores, los 

políticos” (van Dijk, 1999: 12). Sin embargo, reconoce que esta definición es semejante 

a la que se puede hacer de otros discursos como el discurso legal o el de la medicina en 

donde sus actores son los profesionales de estas áreas. Pero observa que, tanto en estas 

áreas como en la política, los profesionales no son los únicos actores. En el caso de la 

medicina están también los pacientes. En el campo de la política también intervienen 

en el proceso los receptores de los hechos y sucesos políticos, es decir el pueblo, los 

votantes, los ciudadanos, los grupos sociales, activistas y los grupos de presión, que 

suelen participar en la comunicación política, tanto si están involucrados activamente 

en el discurso político, como si son solo receptores de la comunicación.  

Ciertos discursos pueden ser implícitamente idénticos, de acuerdo con el autor, pero 

mientras uno puede ser legal o educativo, otro puede ser político. Este carácter se 

establece según los roles y condiciones de los participantes, esto es, de los hablantes y 

los receptores y por los fines que persigan los actores o por las funciones de la 

interacción que serán diferentes según el tipo de discurso (van Dijk, 1999).  El discurso 

político es planteado por el autor como un destacado modo de hacer política.  
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En la literatura sobre el tema, vemos que existe una concepción que limita el discurso 

político a las instituciones y los políticos, mientras que otras visiones lo hacen extensivo 

a otros actores. Por ejemplo, Giménez (1983) defiende que el discurso político es el que 

se produce “dentro de la escena política, es decir, dentro de los aparatos donde se 

desarrolla explícitamente el juego del poder”. Por lo tanto, serían discursos políticos 

aquellos emitidos desde los partidos políticos, las instituciones, el Gobierno y los 

medios especializados (Giménez, 1983: 126). 

La concepción extensiva del discurso político defiende una idea más amplia de la 

política e incluye dentro del grupo de discursos políticos a aquellos que nacen fuera y 

desvinculados de las instituciones. Son discursos políticos aquellos que son emitidos 

por aquellos actores que, aunque no se dedican a la política, el fin de su discurso es 

influir en la sociedad. Esto significa que tienen un fin político.  

Hemos revisado tres vertientes sobre la conceptualización del discurso político. Una 

que considera discurso político todo acto del habla; otra que defiende que es discurso 

político el que lo emiten los políticos e instituciones políticas. Y, por último, la corriente 

que considera que los discursos políticos tienen relación con el fin político que 

persiguen. Esto significa que los emiten quienes, sin dedicarse necesariamente a la 

política, desean influir en el público. 

Además de todo lo manifestado hasta el momento respecto al discurso político, se debe 

reiterar que son actores del discurso político quienes son parte de acciones políticas, 

pero que, así como son importantes los actores, lo son más las acciones que se 

despliegan desde el discurso. Así van Dijk (1999) dice que los políticos, el público, los 

ciudadanos y miembros de los movimientos sociales participan en el discurso político 

cuando ejercen de actores políticos y son parte de acciones políticas como gobernar, 

legislar, ser ciudadanos, protestar, votar, o estar en desacuerdo. Considera que el texto 

y el habla tienen relación, participación y funciones políticas en el discurso político, por 

lo tanto, se debe prestar atención a las acciones o prácticas que son realizadas por el 

texto político y la palabra y no únicamente a los participantes. Es decir, las “formas de 

texto y habla tienen implicaciones y funciones políticas” (van Dijk, 1999: 15).   

Catalogar un discurso como político también depende de los contextos que influyeron 

tanto en su creación, como en su interpretación y estudio. Es lo que se desprende del 

aporte de van Dijk (1992) que manifiesta que el contexto es determinante para 

categorizar un discurso como político y que los participantes y las acciones constituyen 

el centro de los contextos. Para el autor el contexto es la estructura que abarca las 

propiedades de la situación social que son importantes en la producción y comprensión 

del discurso. Además, describe los contextos como constructos mentales o modelos, 

puesto que representan aquello que los usuarios del lenguaje construyen como 

importante en una determinada situación social. Agrega que la interacción social y la 

participación en el discurso demanda representaciones que son compartidas por un 

grupo social o una cultura específica, como, por ejemplo, pueden ser el conocimiento, 

la ideología o las actitudes. 
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El autor también argumenta que se pueden considerar los contextos desde el punto de 

vista de los hechos políticos y comunicativos, de tal manera que un discurso es político 

cuando los políticos hablan de forma política en un contexto político como reuniones 

de gabinetes, jornadas parlamentarias, campañas políticas, entrevistas con los medios, 

o acciones de protesta. Según el autor, texto y contexto se definen mutuamente en el 

sentido que una jornada del parlamento es precisamente aquello en que los políticos 

debaten, argumentan en el edificio del parlamento en un tiempo oficial y durante la 

sesión del parlamento. 

Albadalejo (2003) manifiesta que los textos políticos son tales cuando están dirigidos 

hacia el receptor y trata de asuntos de interés para los ciudadanos como miembros de 

una sociedad organizada. Al hablar de textos políticos el autor hace referencia al 

discurso político (Albadalejo, 2000). Sin embargo, dichos textos incluyen no solo los 

discursos parlamentarios, sino a aquellos que mantienen posiciones políticas 

(Albadalejo, 2003). 

Como ya se ha indicado, los ciudadanos, los grupos de disidentes y activistas son parte 

de la actividad y el proceso político, y muchos de ellos se involucran en el discurso 

político. De ahí que “una definición amplia de política implica una vasta extensión de 

la cobertura del término “discurso político” si nosotros identificamos tales prácticas con 

relación a todos sus participantes en el proceso político” (van Dijk, 1999: 14).  

Van Dijk (1999) establece el discurso como un ejemplo de interacción y acción política 

porque puede ser destacado como una forma de hacer política y porque una buena parte 

de las acciones políticas se pueden considerar discursivas. Precisa que un discurso es 

político cuando es directa o indirectamente funcional al proceso político como puede 

ser en una campaña o cuando lo que se dice pretende influir o ser influido por los 

ciudadanos. El discurso es considerado un tipo de acción política, parte del proceso 

político y también un tipo de interacción y acción social (Atkinson y Heritage, 1984; 

Boden & Zimmerman, 1991; van Dijk, 1985). 

De las concepciones del discurso político, destaco la tesis de van Dijk (1999), que para 

definirlo toma en cuenta el vínculo del discurso con la política y en esta consideración 

apunta que “una definición amplia de política implica una vasta extensión de la 

cobertura del término “discurso político” (van Dijk, 1999: 14). También el aporte de 

Arancibia (2011) que sostiene que la política se hace visible a través del discurso y que 

“en el orden del discurso es que se despliega y realiza un régimen de visibilidad y de 

existencia política. El régimen de la palabra ya conforma un régimen de inclusión y de 

exclusión” (Arancibia 2011: 71-729).  

Estas visiones conceden al discurso un papel fundamental en la política. Lo consideran 

parte de la forma de hacer política que se hace visible precisamente a través del discurso. 

Es importante considerar en nuestra investigación este estatus concedido al discurso ya 

que contribuye a valorar qué aspectos de la política del expresidente se hacen visibles 

en el discurso que será estudiado a través del método retórico y análisis de las metáforas. 
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Si hablamos del discurso político debemos también hacer referencia a su relación con 

la ideología. Los discursos son públicos gracias a sus funciones sociales y políticas, 

mientras que su relación con la ideología se origina en su propósito de demarcar y 

establecer significados y conceptos (Guerrero y Vega, 2015). Se considera que todo 

discurso tiene dos rasgos: el político y el ideológico, y las ideologías “nos proporcionan 

mapas del universo político y social, de los cuales no podemos prescindir porque no 

podemos actuar sin dotar de sentido los mundos en los que habitamos” (Freeden, 2013: 

22). Por lo tanto, tenemos que el vínculo del discurso político con la ideología surge de 

las funciones sociales y políticas que cumple.  

 

De acuerdo con van Dijk (2005) el campo de la política es concebido como ideológico, 

lo que significa que tanto las decisiones y acciones políticas, como los discursos que se 

consideran políticos, son también ideológicos. De igual manera, el simple hecho de que 

el discurso político pretenda establecer una determinada visión del mundo, mientras 

censura o ignora otros enfoques, hace que el discurso contenga ideología (Foucault, 

1992). Y el estudio del discurso permite hacer visibles las ideologías tal como 

manifiesta van Dijk (2005).  

 

Para Freeden (2013: 78) las ideologías son “sistemas de pensamiento a través de los 

cuales se confiere significado específico a cada concepto político en su ámbito. Esto se 

consigue otorgando legitimidad a un significado de cada concepto y negándosela a los 

demás”. La ideología interviene en la disputa de posiciones, en los acuerdos y 

desacuerdos, pero no la ideología concebida como la identificación con el eje izquierda- 

derecha (Alcántara, 2004; Freidenberg, 2006 en Guerrero y Vega, 2015), sino asumida 

como forma simbólica (Thompson, 2002). Esta conceptualización corrobora que el 

discurso no es solamente un asunto lingüístico, sino que cumple funciones políticas, y 

está vinculado con la ideología.  

En un discurso puede haber ideología implícita o latente o ideología explícita 

(Charteris-Black, 2016), ideología que se concibe como un sistema de valores. Si el 

discurso tiene relación con la ideología debemos indicar que ésta constituye la base para 

las evaluaciones del hablante (Thomson y Hunston, 2000).  El discurso político procura 

establecer significados e interviene en la disputa de posiciones; proyecta el sentido de 

lo social y político y comunica valores, lo que significa que contiene ideología. 

Considerar este aspecto del discurso político es fundamental en nuestro estudio ya que, 

al momento de realizar el análisis de las metáforas, así como en la determinación de los 

mundos posibles, conseguiremos prestar atención a los significados, a los sentidos que 

busca transmitir el discurso sobre los hechos, situaciones y asuntos que aborda el 

expresidente.  

En el discurso objeto de estudio encontramos ideología, que como hemos señalado, no 

en los parámetros del eje izquierda o derecha, sino entendida como un sistema de 

valores. Por ejemplo, en el discurso 457 el expresidente manifiesta:  
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“…lamentablemente todavía quedan rezagos de esa vieja política mediocre, que no es 

capaz de lanzar una propuesta, que es solo obstrucción, es solo calumnias; son 

manipulación…”.  

Thompson (1998) recuerda que el término ideología lo mencionó por primera vez 

Destutt de Tracy en 1796 al referirse a una nueva ciencia relacionada al análisis 

sistemático de las ideas y las sensaciones. Es decir el autor la concibió como la ciencia 

de las ideas. Thompson considera que la ideología es un asunto vivo que influye de 

forma diversa en la sociedad moderna, y que una de las formas en que logra este influjo 

social, es a través de los medios, que sirven tanto para establecer como para mantener 

relaciones de dominación en contextos específicos. Si la ideología tiene que ver con las 

ideas y los valores, se debe considerar que en la democracia son naturales la 

confrontación, los acuerdos y desacuerdos que se producen en el ámbito de las ideas, 

en los discursos y en el lenguaje, señala el autor. 

Hemos considerado importante acercarnos a la conceptualización del discurso político 

y destacar algunas definiciones porque este trabajo trata del estudio del discurso político 

de un exmandatario. Valoro para esta investigación los conceptos que destacan que el 

discurso tiene relación con acciones y prácticas y no solo con participantes. Considero 

importante señalar que el discurso político es una forma de acción política y, que gran 

parte de estas acciones políticas pueden considerarse discursivas. Por lo tanto, el 

discurso en sí es una forma de hacer política (van Dijk, 1999) y está determinado por 

modos de relación, acciones y emociones (Pizzorno, 1985). Es un reflejo del estado de 

la sociedad y expresa sus preferencias (Guerrero y Vega, 2015), por tanto, tiene que ver 

con la persuasión que solo es posible cuando existe coincidencia entre lo que plantea el 

orador con lo que piensa el auditorio, en este sentido, el discurso manifiesta las 

preferencias de la sociedad.  

También es importante considerar que el discurso que busca un acuerdo con el auditorio 

exige el planteamiento de representaciones, ideología y actitudes que deben ser 

compartidas con el público. Dicho en otras palabras, la identidad persuasiva del discurso 

político se manifiesta en su afán de influir y provocar una acción o reacción del 

auditorio. La propia interacción que pretende un discurso puede ser entendida como 

persuasión en el sentido de que busca una reacción (Capdevila, 2004).  

La relación del discurso político con la ideología y la política es un rasgo que deseo 

destacar porque esta característica parte de las funciones sociales y políticas que cumple 

el discurso. La ideología entendida como ideas y valores, a su vez conlleva una 

dinámica de acuerdos, discrepancias y confrontación que se manifiestan a través del 

discurso. Por lo tanto, un discurso que confronta y discrepa, expresa un sistema de 

valores o ideología y a la vez establece significados y conceptos. 

En este epígrafe también nos hemos referido a los contextos que condicionan la creación 

e interpretación del discurso, contextos entendidos como las propiedades de la situación 

social y modelos mentales que se plantean en un discurso en un determinado escenario. 
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Así podemos decir que el discurso objeto de estudio se pensó y creó de acuerdo con un 

contexto concreto.  

Hemos hecho una aproximación a la conceptualización del discurso político, un tema 

fundamental para nuestra investigación que en primer lugar nos concede razones para 

llamar discurso político a nuestro objeto de estudio. Además, porque nos ilumina en la 

determinación de los elementos persuasivos e ideológicos implícitos y manifiestos que 

contiene.  

A lo largo de este capítulo, en párrafos precedentes se ha manifestado que el estudio del 

discurso se llevará a cabo a través del método retórico que permite el análisis de las 

metáforas, a través de las que accedemos a los mundos posibles, según la propuesta 

metodológica que la exponemos en el capítulo VI. Por lo tanto, considero necesario 

ocuparnos del Estudio Crítico del Discurso (ECD) que no es un método sino una 

perspectiva o tipo de estudio del discurso en el que pueden ser utilizados diversos 

métodos, como veremos en el siguiente epígrafe. 

 

4.5 Estudio crítico del discurso  

 

La literatura relacionada con el Estudio Crítico del Discurso, (ECD) o Análisis Crítico 

del discurso (ACD), (en esta tesis nos vamos a referir a la primera acepción) indica que 

su origen se da en la obra de pensadores como Gramsci, Louis Althusser o la Escuela 

de Frankfurt39, cuyos estudios condujeron a la adopción de una perspectiva crítica en 

los estudios sobre ideología, la cultura o el poder social. Un aporte de la obra de 

Habermas, miembro de la segunda generación de la Escuela de Frankfurt, constituye el 

argumento de que cualquier ciencia que se considere crítica debe reflexionar, en primer 

lugar, sobre sus propios intereses y preocupaciones. Los trabajos de Bajtín o Foucault 

aportaron a los estudios críticos centrados en el lenguaje y la ideología. Althusser 

consideró que la ideología estaba inmersa en prácticas sociales concretas y que no era 

un concepto abstracto (De la Fuente, 2001).  

 
39 La Escuela de Frankfurt fue parte del Instituto de Investigación Social, adscrito a la Universidad Goethe 

de Frankfurt. Funda la Teoría Crítica que surge del aporte de Max Horkheimer en el año 1937 en su obra 

Traditionelle und kritische Theorie. Fue una escuela de teoría social y filosofía crítica y la integraron tres 

generaciones de pensadores, investigadores e intelectuales que se basaban en la filosofía crítica propuesta 

por Kant, la dialéctica y la contradicción como propiedades intelectuales. Para Marcuse (1967) la Teoría 

Crítica nace en los años 30 y 40 del siglo XIX y sostiene que “su impulso proviene precisamente de la 

fuerza con que habla en contra de los hechos, mostrando las posibilidades de mejora frente a una mala 

situación fáctica (…) a diferencia de la filosofía, fija siempre sus objetivos a partir de las tendencias 

existentes en el proceso social” (Marcuse, 1967: 85-86). 

Destacan en el campo de la comunicación los trabajos de Jürgen Habermas, sobre la concepción y 

desarrollo de la racionalidad comunicativa, la intersubjetividad lingüística, y el desarrollo del discurso 

filosófico de la modernidad.  
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El estudio crítico del discurso analiza las relaciones de poder, la desigualdad, la 

reproducción de estas prácticas y la resistencia a las mismas a través de la lengua. “El 

poder de los grupos dominantes”, indica van Dijk (2016: 207), puede estar integrado en  

las leyes”, las normas, las reglas y hasta logra el consenso de la población, es decir, se 

configura lo que Gramsci (1971) llamó hegemonía. 

El estudio del discurso es multidisciplinar y puede realizarse desde diferentes 

disciplinas y perspectivas, va más a allá de las estructuras lingüísticas y se ocupa de la 

intencionalidad de los hablantes, del contexto social y cultural en que se desarrolla el 

acto comunicativo y de sus repercusiones en la sociedad. Surge a mediados del siglo 

XX desde diversos ámbitos y contribuyen a su estudio la etnografía, la etnometodología, 

la semiótica, la sociolingüística, los estudios sobre la cultura y la estructura social. En 

los años setenta favorecen el interés por el discurso los estudios de antropología 

cognitiva y cultural, psicología cognitiva, la psicología cultural y más recientemente los 

estudios de comunicación (Pardo, 2013). Reiteramos que nuestro estudio se lo realiza 

desde la perspectiva de la comunicación política. 

Pardo (2013) destaca que los estudios franceses del discurso conciben el discurso como 

el escenario en que se evidencian las relaciones que surgen del uso de la lengua y las 

manifestaciones ideológicas. Surge gracias a los aportes de Dubois y Sumpf (1969), 

Michael Foucault (1979) y, Michael Pêcheux (1987). El estudio del discurso desde la 

perspectiva francesa es descriptivo porque incluye y describe los condicionamientos de 

una situación comunicativa, la situación en que se produce el discurso y la comprensión 

discursiva en las cuales radica el significado social. Es también psicosociológico y suma 

las tesis del estructuralismo lingüístico, del materialismo histórico y del psicoanálisis.  

Desde el aporte de Foucault, estudiar el discurso nos lleva hacia el momento en que se 

ha creado el discurso y las situaciones en las que se ha producido. Foucault (1969) 

manifiesta que el discurso es algo más que el habla, algo más que el conjunto de 

enunciados. El discurso es una práctica social, de la cual se pueden definir sus 

condiciones de producción, como ocurre con toda práctica social. Nos conduce hacia 

las diversos escenarios y posiciones planteados por su autor y no a una síntesis realizada 

(Foucault, 1969, en Íñigez 2006). Manifiesta Foucault: 

“Se renunciará, pues, a ver en el discurso un fenómeno de expresión, la traducción 

verbal de una síntesis efectuada por otra parte; se buscará en él más bien un campo de 

regularidad para diversas posiciones de subjetividad. El discurso concebido así, no es 

la manifestación, majestuosamente desarrollada, de un sujeto que piensa, que conoce y 

que lo dice: es, por lo contrario, un conjunto donde pueden determinarse la dispersión 

del sujeto y su disconformidad consigo mismo. Es un espacio de exterioridad donde se 

despliega una red de ámbitos distintos” (Foucault, 2010:75). 

Foucault (1977), destaca tanto el rasgo discursivo de la sociedad como la influencia que 

desde el discurso se ejercen sobre los grupos humanos. Se presta atención a la selección, 

el control y la redistribución de los significados sociales que fundamentan el ejercicio 

de poder, su permanencia o su transformación y a mantener el statu quo (Foucault, 

1970). 
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Los estudios del discurso desde esta perspectiva adoptan un enfoque histórico-crítico y, 

demás, conducen a descubrir las formas de exclusión que puede existir sobre el propio 

discurso, sobre las personas, así como las luchas por el poder, señala Pardo (2013). Para 

Foucault (1977), la unidad del discurso surge de aquello que le da sentido, lo que es 

diferente de un conocimiento dado por hecho. Así, el concepto de discurso se une al de 

“acontecimiento constructor de discurso, cuyos enunciados sirven a lo que construyen 

y se distancian de lo que son” (Pardo, 2013:54). Por lo tanto, el investigador debe dar 

respuestas al por qué de lo dicho.  

En relación con la escuela anglosajona, Pardo (2013), destaca que, desde esta 

perspectiva, los estudios del discurso se centran en la comunicación verbal, y en la 

forma cómo se construye el significado social. Se toman en cuenta todas las condiciones 

del contexto, lo que significa que el estudio va más allá de lo lingüístico ya que el 

discurso es lenguaje, acción y conocimiento. Desde esta mirada, cobra importancia la 

conversación cotidiana y se analizan el léxico, fonología, sintaxis, semántica, aspectos 

paralingüísticos y pragmáticos para identificar los rasgos del acontecimiento, del acto 

del habla y del destinatario. La escuela anglosajona reúne el giro lingüístico, la teoría 

de los actos del habla y la pragmática, que se puede vincular con la filosofía lingüística 

asociada a la escuela de Oxford, en Gran Bretaña, al pragmatismo norteamericano, y la 

etnometodología (Íñiguez, 2006: 106). El estudio del discurso desde esta perspectiva, 

parte de que el leguaje puede afectar la realidad social.  

Con los antecedentes mencionados, destacamos que el ECD puede realizarse desde 

varios métodos y diferentes perspectivas, pero se debe enfatizar que no es un método 

de análisis del discurso, sino que es un tipo de estudio en el que pueden ser utilizados 

métodos interdisciplinarios de los estudios discursivos y los métodos de las ciencias 

sociales y humanidades (Wodak y Meyer 2008; Titscher et al., 2000 en van Dijk, 2016). 

De ahí que este tipo de estudio lo realizaremos a través del método retórico que 

posibilita el análisis de las metáforas y al que sumamos la determinación de los mundos 

posibles y elementos de la Nueva Retórica.  

En este tipo de investigación se estudia el abuso del poder manifestado y legitimado en 

el discurso apunta van Dijk (2016) que también destaca que se trata de un tipo de 

investigación disidente y manifiesta:  

“El Análisis Crítico del Discurso (ACD) es un tipo de investigación que se centra en el 

análisis discursivo y estudia, principalmente, la forma en la que el abuso de poder y la 

desigualdad social se representan, reproducen, legitiman y resisten en el texto y el habla 

en contextos sociales y políticos. Con esta investigación disidente, los analistas críticos 

del discurso toman una posición explícita y, de esa manera, buscan entender, exponer 

y, fundamentalmente, desafiar el abuso de poder y la desigualdad social”. (van Dijk, 

2016: 204).  

Royo y Wittaker (1998) sostienen que el ECD es una estrategia para acercarse a los 

discursos, en la que la teoría constituye una herramienta que permite indagar y dar paso 

a nuevos enfoques de investigación. Coinciden con la tesis de van Dijk cuando 

manifiestan que, a través de este tipo de estudio, el investigador trata de poner en 
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evidencia el rol del discurso en los procesos, a través de los que se ejerce abuso del 

poder, marginación y desigualdades sociales. Pero así también Royo y Wittaker 

destacan que  mediante esta estrategia de investigación se pone en evidencia la 

resistencia a dichas prácticas. Asimismo manifiestan que los investigadores “intentan 

poner de manifiesto el papel clave desempeñado por el discurso en los procesos a través 

de los cuales se ejercen la exclusión y la dominación, así como la resistencia que los 

sujetos oponen contra ambas” (L. Martín Rojo y R. Wittaker 1998:10). 

Neyla Pardo (2013), igual que van Dijk se refiere a Estudio Crítico del Discurso, (ECD) 

y sostiene que constituye una postura teórico-metodológica que ha modificado la 

concepción de lo que significa estudiar los problemas socioculturales desde los 

discursos con el propósito de descubrir y resistir el abuso de poder. Los ECD, según 

manifiesta, han cobrado interés gracias a que “problematiza la acción discursiva”. 

Argumenta que en los ECD es recomendable abordar el discurso en sus dimensiones 

cognitivas y sociales, con el fin de revelar la configuración de significados individuales 

y colectivos. Recomienda emplear tanto las categorías teóricas de las ciencias sociales 

y humanas como las técnicas existentes para “el abordaje de los objetos de estudio, en 

los que se relaciona la teoría con la observación, la explicación, la interpretación y la 

crítica de los fenómenos socioculturales propios de la acción discursiva” (Pardo, 

2007:13). 

El ECD, como práctica, es una perspectiva crítica que se la puede aplicar en todas las 

áreas de estudio del discurso, más no es una orientación investigativa. Esta perspectiva 

crítica puede ser utilizada para estudiar la gramática y pragmática del discurso, el 

análisis conversacional, la retórica, el análisis narrativo, el análisis de la argumentación, 

el análisis multimodal, la semiótica social, la sociolíngüística, la etnografía de la 

comunicación y la psicología del desarrollo del discurso (van Dijk, 2016). En nuestro 

caso, como lo hemos manifestado en párrafos precedentes, realizamos un EDC desde la 

perspectiva de la comunicación política, a través de una propuesta metodológica que la 

desarrollamos en el capítulo VI.   

 

4.6 Propiedades y características del ECD 

 

El estudio crítico del discurso tiene varias propiedades y características. Entre sus 

propiedades podemos destacar que va más allá de lo lingüístico ya que no se trata de un 

análisis de las estructuras discursivas, sino que se centra en los problemas y contexto 

sociales. En nuestro estudio consideramos los contextos en que tuvo lugar el discurso y 

al abordar las estructuras discursivas, tomamos en cuenta la interacción social y las 

formas de legitimación del abuso del poder de determinados grupos. Esta forma de 

estudio se caracteriza por considerar que el discurso es una relación mediada entre el 

texto y la sociedad, constituye una forma de acción social y comunica ideología.  
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En la figura 6, a manera de resumen, destacamos algunas propiedades del ECD entre 

las que destacan sus implicaciones ideológicas, su carácter interpretativo y explicativo, 

así como que se centra en revelar el abuso de poder que puede existir por parte de 

determinados sectores a través del discurso. Considerar estas propiedades aporta 

elementos a nuestro estudio para establecer las características del discurso del 

expresidente. 

 

FIGURA 6. PROPIEDADES Y CARACTERÍSTICAS DEL ECD 

 

 

Fuente van Dijk (2016) Fairclough y Wodak (1997). Elaboración autora 

Es importante señalar que no existe un marco teórico único relacionado con el ECD y 

pese a la diversidad de formas de estudio del discurso, van Dijk (2016) señala que se 

deben abordar las relaciones entre micro y macroestructuras sociales, la dominación 

como abuso de poder y el poder que ejercen los grupos dominantes sobre texto, contexto 

y mente, temas que deben constituir el marco teórico de este tipo de estudio. Puntualiza 

que la mayoría de los ECD se ocupan en revelar cómo algunas estructuras discursivas 

reproducen la dominación social, tanto en una conversación como en la emisión de las 

noticias. De esta manera, en el ECD destacan varios conceptos como el de poder, 

discriminación, dominación, clase, género y raza. Es decir, según el autor, en este tipo 

de estudio se puede establecer si un discurso llega a reproducir discriminación, hace 

referencia a la clase, discriminación de género o raza o si quizás enfrenta a dichas 

formas de dominación.  

Subrayamos que en nuestra investigación utilizaremos el método retórico, que, a través 

del análisis de las metáforas, nos ayudará a profundizar en el estudio del discurso del 

expresidente de Ecuador y también a determinar si existe una reproducción de formas 

de poder que promueven desigualdad y discriminación y abuso de poder.  
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Para finalizar este epígrafe señalamos que van Dijk (2016) propone un marco teórico 

triádico para el ECD que relaciona discurso, cognición y sociedad, considerados los 

espacios y aspectos de los estudios del discurso y del ECD. También contribuye con 

cuatro conceptos que refuerzan su propuesta, como los niveles de estudio macro y 

micro, el poder como control, el control del texto y contexto discursivo, y el control de 

la mente a través de los discursos, que los revisamos a continuación. Aunque no 

profundizaremos en cada uno de ellos, sí, en cambio, nos interesa destacar los conceptos 

relacionados con el poder y el control que se puede ejercer a través del discurso, debido 

a que estudiamos los discursos que fueron pronunciados por un jefe de Estado y que 

ejerce el poder político.  

 

4.6.1 Niveles macro y micro 

La comunicación, el discurso, la interacción verbal, el uso del lenguaje se ubican en un 

nivel micro del orden social. En cambio, el poder, la dominación o la desigualdad 

pertenecen a un nivel macro de análisis, según manifiesta van Dijk (2016). El ECD debe 

superar la brecha entre los niveles micro que se refieren al estudio de la interacción y el 

nivel macro que es el nivel estructural, organizacional o institucional (Huber 1991; 

Alexander et al. 1987; Knorr-Cetina y Cicourel 1981; van Dijk, 1980 en van Dijk, 

2016).  

Aunque estos dos niveles estén diferenciados, integran una unidad. Como ejemplo, el 

autor menciona que un discurso racista emitido en el Parlamento está ubicado en el 

micro nivel ya que es una interacción en un debate específico, pero también puede ser 

parte del nivel macro ya que la alocución podría ser parte de una ley y reproducción del 

racismo a un nivel estructural o institucional.  

Para conseguir un ECD unificado y superar la distancia entre los niveles micro y macro, 

el autor propone considerar en el análisis con base en: miembros-grupos; acciones-

proceso; contexto-estructura social; cognición personal y social.40 

 

 
40 Miembros-grupos. Los usuarios del lenguaje emiten su discurso como miembros de un grupo social, 

organización o institución y los grupos actúan a través de sus miembros.    

Acciones -proceso. Los actos individuales son consecuencia o parte de acciones y procesos grupales o 

sociales como puede ser la legislación o la elaboración de noticias.  

Contexto-estructura social. La Interacción social es parte de la estructura social y los contextos locales y 

globales están relacionados y condicionan el discurso. 

Cognición personal y social. Los usuarios del lenguaje, como actores sociales, tienen cognición personal 

como la memoria individual, conocimiento y opiniones y a la vez poseen cognición social: aquellas que 

son compartidas por el grupo y cultura. El autor señala que la conexión entre sociedad y discurso es 

sociocognitiva ya que los usuarios del lenguaje representan y conectan ambos niveles en su calidad de 

actores sociales. En cambio, la conexión entre las estructuras sociales macro y micro son relaciones 

analíticas (van Dijk, 2016). 
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4.6.2 El poder como control  

Un concepto que destaca en el ECD es el de poder y en concreto el poder social de 

grupos e instituciones, poder social definido como control. Significa que determinados 

grupos o instituciones tienen más o menos poder cuando son capaces de controlar las 

mentes y los actos de otros grupos. Pero esta posibilidad de control obedece a la 

existencia de un poder básico como es el acceso privilegiado a la información, la fuerza, 

el dinero, el estatus, el conocimiento e incluso formas de comunicación y discurso 

público (Mayr, 2008, en van Dijk, 2016). 

Los diferentes tipos de poder emplean diversos recursos para ejercerlo. Así el poder 

coercitivo se basa en la fuerza que puede ser usada por grupos violentos o militares o 

policías; los ricos sustentan su poder en el dinero. El poder de los padres, de los 

profesores o de los periodistas puede basarse en el conocimiento, la información o la 

autoridad. El poder que ejercen unos grupos sobre otros suele darse en situaciones 

específicas como el de un profesor en el aula, por lo que el poder no es siempre absoluto. 

Frente a este poder, los grupos dominados pueden naturalizarlo, resistirlo, aceptarlo, 

confabularse o legitimarlo.  

También señala que este poder de los grupos dominantes puede estar integrado en las 

leyes, las normas, los hábitos e incluso en el consenso general. El poder se puede ejercer 

de forma naturalizada en la vida cotidiana (Foucault, 1980 en van Dijk, 2016) como es 

el machismo o el sexismo o el racismo. Pero así también al hacer referencia al poder en 

relación con los grupos, el autor puntualiza que no todos los miembros de un grupo 

dominante son siempre más poderosos que todos los miembros de los grupos 

dominados. Así también señala que el poder no es siempre absoluto, ya que existe 

control solamente en situaciones específicas. En el estudio de las relaciones entre 

discurso y poder, en primer lugar, se debe tomar en cuenta que el acceso a formas de 

discurso como el de la política, los medios de comunicación, la educación o la ciencia, 

es en sí fuente de poder (van Dijk, 1996).  

Otro aspecto para observar, planteado por el autor, es la capacidad de influir en la mente 

de las personas mediente el conocimiento, ideología y actitudes. Puede existir  control 

sobre acciones de forma indirecta como ocurre con la persuasión y manipulación. 

Finalmente se debe tomar en consideración, para el estudio del discurso, que los grupos 

que controlan el discurso son quienes pueden controlar la mente y las acciones de los 

otros. Van Dijk sugiere que en el estudio del discurso el investigador debe preguntarse: 

¿Cómo los grupos poderosos controlan el texto y el contexto del discurso público? 

¿Cómo el poder discursivo controla las mentes, las acciones y cuáles son las 

consecuencias, además de la desigualdad social? ¿Cuáles son las propiedades del 

discurso de los grupos de poder, las instituciones y las organizaciones, y cómo dichas 

propiedades constituyen formas de abuso de poder? (van Dijk, 2016). Es decir, en este 

tipo de estudio se debe considerar que el discurso está vinculado a la sociedad y por lo 

tanto tiene que ver con las relaciones de poder que existen en la sociedad.  
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El poder es estudiado desde diversas disciplinas: política, sociología, comunicación, 

pero van Dijk se refiere al poder desde el punto de vista de la legitimidad e ilegitimidad 

y apunta que el poder debe ser estudiado de forma crítica, como un modo de producción 

del discurso; y el abuso de poder como un uso ilegítimo del poder que supera las normas. 

En el ECD se debe poner en evidencia cómo es representado el poder en un discurso y 

cómo los grupos hegemónicos ejercen dominación sobre otros grupos sociales mediante 

discursos que benefician sus intereses. Gracias a los conceptos recopilados en este 

epígrafe podremos determinar si el discurso objeto de estudio representa y reproduce 

un discurso de dominación de grupos hegemónicos y cómo es representado el poder. 

 

4.6.3 Control del texto y contexto discursivo  

La mayoría de las personas somos actores pasivos del texto y del habla públicos, de los 

contenidos de los medios de comunicación, de los jefes, los jueces y demás autoridades, 

que son quienes dicen qué creer y qué hacer, manifiesta van Dijk (2016). Pero, señala, 

los grupos poderosos e instituciones, con sus líderes y sus miembros tienen acceso y 

control sobre los discursos públicos y cita como ejemplo que los académicos controlan 

el discurso académico, los periodistas el discurso de los medios y los políticos el de la 

política y demás discursos políticos públicos. Los grupos que tienen control de más 

ámbitos discurivos y más influyentes géneros discursivos son más poderosos. El 

investigador deberá explicar las formas de poder y el abuso, manifestado en formas de 

dominación, sobre otros grupos. “Si el discurso es definido en términos de eventos 

comunicativos complejos –que consisten en texto y contexto-, acceso y poder pueden 

ser definidos por las categorías de situación comunicativa, definida como contexto, y 

por las estructuras del texto y el habla” (van Dijk, 2016: 208). 

El autor especifica que la situación comunicativa abarca tres categorías: el escenario 

(tiempo y lugar); acciones en curso (discurso y géneros discursivos) y los participantes 

y los roles que deben cumplir, mientras que el control sobre la situación comunicativa 

puede abarcar una o todas las categorías descritas. Por ejemplo, un juez puede definir 

la situación comunicativa en una interrogación, decide quién puede preguntar y quién 

puede responder. Y en muchas circunstancias puede existir abuso de poder en los 

hablantes institucionales en algunas situaciones. Los grupos poderosos pueden además 

controlar varias estructuras del texto y del habla como cuando un editor en un medio 

decide qué tópicos noticiosos serán abordados o una editorial puede dar prioridad a 

tópicos negativos sobre inmigrantes. También suele existir control sobre el estilo léxico 

o sintáctico y hasta la forma de participación en la conversación y las estructuras 

narrativas y recursos retóricos. Así se pueden callar las voces incómodas y las de los 

sectores más débiles. 

Van Dijk (2016) considera que mediante el discurso puede generarse control de la mente 

de las personas con lo que se consigue reproducir la dominación y la hegemonía. El 

control del discurso busca influir en el conocimiento, las opiniones, las ideologías, 

actitudes y acciones del receptor del mensaje. Si hablamos de control de la mente, 
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debemos referirnos a una perspectiva sociocognitiva en el ECD a través de la cual se 

investigan las estructuras sociales del poder gracias al análisis de las relaciones entre 

discurso y cognición.  Para van Dijk (2008b; 2016: 210) “la cognición es la interfaz 

necesaria que relaciona al discurso como uso del lenguaje e interacción con situaciones 

y estructuras sociales”. 

En relación con la comunicación y la interacción, para van Dijk (2016: 210) los modelos 

mentales “son las representaciones subjetivas de eventos, acciones o situaciones sobre 

las que se trata un discurso –y, por lo tanto, dichos modelos tienen una naturaleza 

semántica referencial”.   

El autor considera que los modelos contextuales controlan los actos del habla, la cortesía 

o adecuación que son las propiedades pragmáticas del discurso. En cambio, indica, los 

modelos semánticos situacionales como pragmáticos contextuales, además de 

representar situaciones, muestran las opiniones y emociones de las personas en torno a 

un hecho determinado.   

Las metáforas y otras figuras retóricas, los tópicos y los argumentos que conforman las 

estructuras discursivas llegan a influir en los contenidos y en las estructuras de los 

modelos mentales y si el control del discurso sobre los modelos mentales de los 

receptores es utilizado en beneficio del emisor y en contra de los intereses de los 

receptores existe manipulación que es un abuso de poder (van Dijk, 2016). 

De acuerdo con van Dijk (2016), los grupos poderosos buscan controlar el conocimiento 

y las opiniones específicas representadas en los modelos mentales subjetivos de los 

receptores, como ocurre con las noticias o en los debates parlamentarios. Pero además, 

pretenden controlar las actitudes, el conocimiento e ideologías compartidas por los 

ciudadanos o grupos de ciudadanos como lo que ocurre a través de editoriales o artículos 

de opinión. El autor cita a Winn (1983) que apunta que los grupos poderosos, además, 

llegan a ajustar modelos mentales específicos a estructuras de conocimiento e ideologías 

más generlaes sobre asuntos como la inmigración, la crisis económica o el terrorismo, 

temas que resultan de interés para el receptor y temas de interés de los emisores que, 

expresados desde el poder, pueden plantearse de forma desfavorable para los receptores. 

Por tanto, la manipulación es una forma de abuso de poder discursivo y se produce 

cuando existe control a través del discurso de los modelos mentales de los receptores y 

el discurso se usa en favor de los intereses del emisor y en contra de los intereses del 

receptor (Winn, 1983 en van Dijk, 2016).  

Para van Dijk (1980) las macroestructuras en el discurso cumplen un rol semántico, 

cognitivo, interactivo y social. Manifiesta que el orador suele utilizar resúmenes, o 

palabras temáticas en los textos para establecer macroestructuras intencionadas con lo 

cual el destinatario del mensaje llega a aceptar la interpretación general.  

El ECD se centra, de acuerdo con el autor, en determinar cómo las estructuras 

discursivas pueden cambiar modelos mentales específicos y las representaciones 

genéricas de los receptores, es decir, en la manipulación de las creencias de los 

receptores. Menciona como ejemplo, que las noticias expresan macroestructuras 
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semánticas y pueden privilegiar ciertos modelos mentales sobre los temas que aborda. 

Así una manifestación puede ser definida como una violación del orden, o como un 

derecho y una noticia sobre el tema de la migración, puede destacar las acciones 

negativas de los inmigrantes.  

De acuerdo con el autor, las metáforas son instrumentos importantes para concretar los 

modelos mentales abstractos y pueden servir también para cambiar representaciones 

mentales o reforzarlas en beneficio de grupos poderosos. De esta manera, indica, si se 

habla de oleadas de inmigrantes se trasla el temor de una oleada hacia la presencia de 

los inmigrantes que podrían llegar a ahogar al resto de habitantes. Los inmigrantes son 

mencionados como ilegales o indocumentados y este discuso influye en el discurso 

público. Por lo tanto, apunta el autor, se puede decir que los modelos mentales 

manifestados en el discurso de sectores poderosos influyen, tanto en el conocimiento 

como en las opiniones y modelos mentales de los receptores, de tal manera que las 

estructuras discursivas tienen incidencia en la creación de estereotipos y prejuicios.  

Otra estrategia del discurso de grupos poderosos es lo que van Dijk (2016) llama el 

cuadrado ideológico que consiste en seguir la polarización entre grupos de diferente 

ideología, enfatizar las cosas buenas de un grupo, mientras se destacan las cosas malas 

del otro grupo; así mismo se atenúan las cosas malas de unos y se mitigan las cosas 

buenas del otro.  

Por último, para el autor, se cierra el círculo de la reproducción del poder a través del 

discurso cuando la cognición personal y social, al ser influida por el discurso de los 

grupos poderosos, controla las acciones sociales que, a su vez, son coherentes con los 

intereses de los grupos poderosos y a las élites (van Dijk, 2016). Esto significa que 

mediante el discurso, las élites pueden conseguir acciones contrarias a los intereses 

sociales. 

El autor también señala como un elemento del ECD la identificación del poder de los 

grupos dominantes que se manifiesta en el control del discurso de los demás y en el 

control de su propio discurso. Además, apunta que a través de la morfología, el léxico, 

los pronombres y la sintaxis, las metáforas, la narración y la conversación41, el discurso 

presenta diferencias de poder entre los hablantes y receptores (Ecker y Rickford, 2001). 

La manifestación del poder mediante estas y otras propiedades, no solo que caracterizan 

 
41 Morfología. Los hombres suelen utilizar diminutivos al dirigirse a las mujeres como forma de 

denigrarlas (Makri-Tsilipakou 2003). Léxico. El uso de insultos racistas para referirse a las minorías 

étnicas o al hablar con ellas (Essed 1997; van Dijk 1987, 1984). 

Pronombres. Las diferencias de poder y cortesía entre hablantes y receptores son marcadas por 

pronombres y morfología especial (Brown y Levinson 1987; Brown y Gilman 1960). Sintaxis y léxico. 

El uso de eufemismos y una sintaxis pasiva relativizan la responsabilidad en casos de violencia contra 

las mujeres (Ehrlich, 2001). Los medios dirigidos por hombres pueden rebajar la violencia machista en 

la redacción de las noticias (Henley, Miller y Beazley 1995; Clark 1992). Metáforas. Las metáforas 

pueden ser utilizadas en contra de testimonios de víctimas de violación. Narración. Pueden mostrar el 

poder, no solo identidades sociales, como cuando algunas gerentes cuentan historias para destacar lo 

duras que pueden ser como líderes (Holmes 2006). Conversación. Aquí se exhiben diferencias de poder 

o de estatus, y se manifiesta en la toma de turnos, las interrupciones, la secuenciación (van Dijk, 2016). 
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el discurso dominante, sino que además, estas características logran el control mental y 

las acciones de los receptores y consiguen efectos sociales (van Dijk, 2016).  

En conclusión, al abordar el ECD nos hemos referido al discurso y poder, en concreto 

el poder social de unas élites, grupos o instituciones, sobre otros grupos sociales que se 

manifiesta a través del discurso. El ECD es un tipo de investigación que indaga el abuso 

de poder que se expresa, reproduce y legitima a través del texto y del habla, aunque 

también se interesa en el estudio del discurso que se resiste al poder y abuso del poder, 

aunque, de acuerdo con van Dijk (2007) son minoritarios los estudios que se centren en 

la resistencia al poder a través del discurso. Hago mención a la resistencia a la que se 

refiere el autor porque en el discurso objeto de estudio se podrá establecer si el orador 

reproduce manifestaciones del poder de grupos privilegiados o de élites o si pretende 

resistir a dichos discursos. 

Mientras en el epígrafe referido a la mediatización de la política habíamos visto que los 

medios tienen el poder de influir en la agenda de los ciudadanos y que logran determinar 

los temas sobre los que debemos pensar y debatir, sin que lleguen a imponer el qué 

pensar respecto a dichos temas. En cambio, al tratar el ECD vemos que, mediante el 

discurso, grupos de poder e instituciones llegan a influir en el qué pensar y hasta 

controlar la mente de los receptores. Este control de la mente conduce a que las élites 

influyan en las acciones sociales de otros grupos, apunta van Dijk (2016).  

Recapitulando también destacamos el aporte del autor respecto a que el ECD contiene 

un marco teórico triádico que se basa en la relación entre discurso, cognición y sociedad, 

conceptos con los que plantea indagar en la forma cómo los grupos poderosos controlan 

el texto y el contexto, y por consiguiente la mente de los receptores. Este marco permite 

estudiar cómo el discurso de las élites influye en la cognición de las personas y cómo 

esta influencia deriva en acciones sociales que llegan a representar los intereses de los 

grupos poderosos, con lo cual se complementa el círculo de la reproducción del poder 

a través del discurso (van Dijk, 2016).  

En este resumen y, para ejemplificar la reproducción o resistencia al poder, cito un 

segmento del discurso 467 en que el expresidente manifiesta: 

“… cómo les ha dolido, no, que hablemos de equidad dentro de las fuerzas 

armadas… confundieron jerarquía con desigualdad… ¿Por qué el hijo de cinco 

años de un oficial, desde chiquito tiene que aprender a vivir mejor que el hijo de 

cinco años de alguien de tropa?... ese niño de tropa, desde chiquito está 

aprendiendo que es inferior, que no tiene derechos…”  

En este fragmento el orador emite ideas y unos valores determinados, es decir ideología. 

El ejemplo citado podría ser entendido como una intención de resistir un discurso y 

prácticas que mantienen los grupos poderosos o instituciones, en este caso la institución 

militar. A pesar de este ejemplo, debo indicar que nuestro estudio del discurso se basa 

en el método retórico que permite el análisis de las metáforas, y será a través de ese 
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método que obtendremos conclusiones respecto a las ideas y valores que sustenta el 

expresidente en su discurso y si estos valores se orientan a reproducir abuso de poder. 
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Capítulo V  

5 La metáfora como persuasión, conocimiento  e 

ideología  

 

Antes de revisar aportes y conceptos sobre la metáfora, considero importante reiterar 

que el estudio de la metáfora es parte del método retórico. Van Dijk (1995) es claro 

cuando establece que la metáfora es una operación semántica de la retórica. Estas 

operaciones están relacionadas de forma “estrecha con los modelos subyacentes y las 

creencias sociales” (van Dijk, 1995: 29). Además, se debe considerar que el sistema 

retórico comprende todas las dimensiones discursivas que intervienen en la persuasión 

y que la retórica permite estudiar el uso de los tropos y figuras retóricas como la 

metáfora. Para van Dijk (1989) “las estructuras retóricas están estrechamente 

emparentadas con las estructuras estilísticas de las que una parte se conocen como 

figuras de estilo” (van Dijk, 1989:18). 

Una vez que hemos puntualizado la importancia de la metáfora en nuestro estudio, debo 

indicar que en este capítulo nos acercamos a su definición, haremos referencia a sus 

características y tipología, así como a su función en la persuasión y en la comunicación 

de ideología.  

Hemos encontrado varias clasificaciones y tipologías de la metáfora, pero en este marco 

teórico consideramos aquellas metáforas que están relacionadas con nuestra 

investigación y que suelen ser utilizadas en los discursos políticos. Describimos sus 

propiedades y funciones con el fin de identificarlas en el objeto de estudio, y con el 

propósito de determinar el rol que desempeñan. Asimismo, hacemos referencia a los 

dominios de origen más utilizados en los discursos políticos y a las metáforas que son 

preferidas por los políticos. 

 

5.1 La Metáfora, una incursión en su definición y tipología 

 

La metáfora es un asunto de cognición porque contribuye al habla, al razonamiento y a 

la comprensión de conceptos. Esto significa que no es solo un asunto del lenguaje 

(Lakoff y Johnson, 1980) y que tampoco es un elemento puramente estético. Con este 

antecedente, debemos indicar que en este epígrafe haremos referencia a la manera cómo 
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la metáfora contribuye al entendimiento, gracias a la correspondencia conceptual entre 

dominios: el source domain y el target domain, correspondencia que proyecta 

propiedades de un concepto en otro, como lo explicamos más adelante en este epígrafe. 

Además, trataremos sobre los source domain más utilizados en la política y las 

preferidas en los discursos políticos. A esto hay que añadir que las metáforas 

constituyen un elemento importante para que el discurso pueda expresar ideología, 

entendida como un sistema de valores que provee de mapas del mundo social y político, 

y, que también contribuyen a la persuasión.  

Aristóteles en su obra Poética define la metáfora como “la translación del nombre de 

una cosa a otra” (Poética 21,1457b17) y manifiesta que la metáfora puede producirse 

gracias a “la transferencia del género a la especie, o de la especie al género o de la 

especie a la especie, o por virtud de lo análogo” (Poética 21,1457b 18). Para el pensador 

estagirita, la metáfora debe ser utilizada para hacer comprensible el discurso, ofrece 

claridad, posee lo agradable y el giro inesperado y recomienda su uso como elemento 

de aprendizaje (Aristóteles, capítulo II 1404b).  

Charteris-Black (2004) considera que no se puede definir a la metáfora desde un solo 

punto de vista y que tampoco existe un único criterio que se pueda aplicar a todas las 

circunstancias. Para el autor, la definición de la metáfora debe considerar criterios 

lingüísticos, pragmáticos y cognitivos ya que el receptor puede interpretar la metáfora 

de una forma diferente a la del emisor del mensaje. Asimismo, establece que la metáfora 

se usa de manera persuasiva para dotar de marcos cognitivos en las diversas 

perspectivas de la definición de los problemas sociales. 

El funcionamiento de la metáfora une dos universos semánticos diferentes, y a la vez 

destaca sus propiedades en común, apunta Eco (1989). Además, manifiesta que la 

teorización de la metáfora debe considerar dos posiciones: una de ellas hace referencia 

al lenguaje, cuya naturaleza y origen es metafórico. Esto significa que el 

funcionamiento de la metáfora establece lo que es la actividad lingüística. La otra 

posición parte de la concepción del “lenguaje y cualquier otro sistema semiótico” como 

un mecanismo guiado por reglas que determinan qué frases se pueden generar y son 

“correctas” y tienen sentido, y qué frases no se pueden generar. En esta posición la 

metáfora constituye “una ruptura, una disfunción, un resultado inexplicable, pero al 

mismo tiempo el impulso para la renovación del lenguaje” (Eco,1984: 88).    

Perelman y Olbrechts-Tyteca (1994: 611) manifiestan que de acuerdo con la teoría 

argumentativa de la analogía se puede dilucidar la función de la metáfora. El nexo entre 

analogía y metáfora, propuesto por los autores recoge la tradición de los filósofos 

lógicos como Aristóteles y John Stuart Mill, y manifiestan que la mejor manera de 

describir la metáfora es concebirla como “una analogía condensada, resultante de la 

fusión de un elemento del foro con un elemento del tema”.  

En el Tratado de la Argumentación los autores retoman los ejemplos de metáforas 

planteados por Aristóteles a través de las cuales se explica la relación analógica: “O 

bien, la vejez es a la vida como la tarde al día; llamará, pues, a la tarde “vejez del día” 
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[...] y a la vejez, “tarde de la vida” [...] (Aristóteles. Poética, 21, 23-25, en Perelman, 

1994). En estos ejemplos, indican los autores, se tratan el foro y el tema de forma 

simétrica, fuera de contexto que tan solo indica cuál es el tema y cuál es el foro. Se ve 

cómo la metáfora puede construir una expresión a partir de una analogía. En el ejemplo 

se trata partiendo de la analogía “A es a B como C es a D”, de una expresión “C de B” 

para designar a A.  

Cuando la metáfora no se percibe como la unión de términos tomados de campos 

diferentes, sino como la aplicación de un vocablo se dice que la metáfora pasa de ser 

activa a estar adormecida, pero este estado es transitorio y luego vuelve a ser activa, 

según indican Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989). Sin embargo, también manifiestan 

que la metáfora adormecida, al dar una interpretación unívoca, llega a proporcionar una 

razón, mientras que la metáfora activa es sugestiva. Los autores destacan el poder 

persuasivo de la metáfora adormecida que da fuerza a la argumentación, cuando con 

algunas técnicas vuelve a estar activa. Este carácter persuasivo de la metáfora es posible 

gracias a que se “extraen sus efectos de un material analógico admitido con facilidad, 

pues no solo es conocido, sino que, por el lenguaje, está integrado en la tradición 

cultural” (Perelman y Olbrechts-Tyteca, 1989: 619-620).  

Reiteramos, que la metáfora no es primariamente un asunto de lenguaje, sino de 

cognición, pues se la utiliza para comprender mejor ciertos conceptos, para hablar y 

razonar; no responde solo a propósitos estéticos ni se basa únicamente en la similitud, 

tal como apunta Kövecses (2010). Forma parte de la vida cotidiana de las personas y es 

un proceso del pensamiento y el razonamiento. Chilton e Ilyin (1993: 10), establecen 

que las metáforas desempeñan un rol heurístico ya que son instrumentos conceptuales 

que facultan a las personas a pensar en situaciones novedosas, complejas o lejanas. 

Lakoff y Johnson (1980), a partir de su obra, en el campo de la semántica de carácter 

cognitivista, dejan sentado que la metáfora es una de las formas de cambio semántico 

más importantes (Buenafuente, 2017) y deja de concebirse únicamente como recurso 

poético. Estos autores dejan sentado el papel cognitivo de la metáfora y proponen la 

noción de la metáfora conceptual o metáfora cognitiva, a través de la cual plantean que 

la metáfora constituye una forma de conocer la realidad. Para Barthes (1990), la 

metáfora posee autonomía estructural y tiene un carácter cognitivo ya que crea objetos 

y no solo se limita a establecer similitud entre los objetos. Crea realidades, persuade al 

receptor y lo introduce en estas nuevas realidades (Lakoff y Johnson, 1998). Contribuye 

a comprender el mundo en que vivimos y a captar una nueva realidad social y política 

mediante el discurso, el target domain, desde realidades ya conocidas, el source domain 

(Mio, 1997; Musolff, 2004). Es nuestra investigación es fundamental este concepto 

poque si las metáforas nos conducen a nuevas realidades, podemos asumir que nos 

llevan a los mundos posibles planteados como otras alternativas, ideadas por el orador. 

En base a este rasgo de la metáfora, hemos manifestado que a partir de las metáforas 

accederemos a los mundos posibles relatados en el discurso objeto de estudio. 

Ya se ha mencionado que la metáfora interviene en la comprensión. Lakoff y Johnson 

(2007) destacan que algunos aspectos de nuestra realidad no pueden ser afinados desde 
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nuestra experiencia, como es el caso de las nociones humanas y conceptos abstractos o 

la actividad mental u objetos físicos como una montaña o la niebla que no tienen una 

orientación en el espacio. Estos pueden ser experimentados de forma directa, pero no 

pueden ser comprendidos en sus propios términos y debemos entenderlos en términos 

de otras entidades y otras experiencias. En la comprensión indirecta se usan recursos de 

la comprensión directa. Como ejemplo, los autores mencionan la montaña y la niebla, 

de las cuales proyectamos una orientación: delante, detrás, junto, sobre. Percibimos la 

montaña como un elemento que tiene un frente y una parte posterior. Esta orientación 

delante-detrás de la montaña es una propiedad que surge de la interacción, al igual que 

el estatus de montaña y niebla como entidades. En la comprensión directa e inmediata 

se utilizan los recursos de la comprensión directa, por medio de la metáfora. Así, en el 

caso de montaña y niebla se usan estructuras de entidad y estructuras orientacionales 

dentro de un solo dominio, el de los objetos físicos (Lakoff y Johnson, 2007). 

Lakoff y Johnson (2007) critican que, en la tradición objetivista, la metáfora carezca de 

interés y se la excluya del estudio de la semántica. Se manifiestan en desacuerdo con 

que se reste importancia a la metáfora en la explicación de la verdad y el significado y 

se le otorgue un papel residual en la comprensión, en la explicación del significado y la 

verdad. Y consideran que la metáfora es omnipresente no solo en el lenguaje sino en el 

sistema conceptual porque crea nuevos significados, define realidades, crea nuevas 

realidades, pero reconocen que su tesis no tiene lugar en la visión objetivista. 

Es importante señalar que las metáforas influyen en la forma de concebir la realidad (Le 

Guerb, 1973; Arduini, 1996). Nuestra forma de expresarnos metafóricamente sobre una 

realidad determinada lleva tanto a quien habla como a quien escucha a conceptualizar 

dicha realidad en función de la metáfora elegida para referirse a ella (Chamizo, 1998). 

Y aquello que se asume como metafórico puede estar aceptado como verdadero a nivel 

inconsciente (Jamieson, 985).  

Lakoff y Johnson (2007) indican que existe miedo a la metáfora y a la retórica en la 

tradición empírica y que en definitiva es un miedo al subjetivismo, miedo a la emoción 

y a la imaginación. Para esta corriente, afirman, usar las palabras metafóricamente es 

usarlas en sentido impropio. Los autores plantean el mito experiencialista como una 

tercera posibilidad ante el mito del objetivismo y ante el mito del subjetivismo para la 

explicación de la verdad y la comprensión. Consideran que el mito experiencialista hace 

posible una base filosófica y metodológica para las ciencias humanas. Los autores 

sostienen que el mito del objetivismo debe ser complementado, no por su opuesto: el 

mito del subjetivismo, sino por uno nuevo: el mito experiencialista, que, según 

manifiestan, se ajusta a las realidades de la experiencia. Rechazan que las únicas 

posibilidades en la explicación de la verdad y la comprensión sean la objetividad y la 

subjetividad. Asimismo, Lakoff y Johnson (2007) se oponen a la visión objetivista que 

promulga la existencia de una verdad absoluta e incondicional, tampoco son partidarios 

de la alternativa subjetivista, porque se basa en una verdad que se obtiene solo a través 

de la imaginación y que es independiente de las circunstancias externas. Consideran que 

la verdad se basa en la comprensión y a la metáfora como un vehículo de comprensión. 
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De igual manera, consideran que la metáfora une la razón y la imaginación. La razón, 

manifiestan, significa, categorización, implicación e inferencia. La imaginación, en 

parte, significa ver un tipo de cosas en términos de otro, lo que denominan pensamiento 

metafórico. La metáfora, por lo tanto, es racionalmente imaginativa. Y si las categorías 

de nuestros pensamientos son en gran medida metafóricos y nuestro razonamiento 

cotidiano comporta implicaciones e inferencias metafóricas, la racionalidad ordinaria 

es imaginativa por naturaleza, de acuerdo con la tesis de Lakoff y Johnson (2007).  

Para los autores entender tiene una base en la experiencia y en la visión experiencialista, 

y el sistema conceptual surge de nuestro permanente funcionamiento en nuestro 

ambiente físico y cultural. Según manifiestan, las categorías de la experiencia, “no 

solamente han emergido de nuestra experiencia, sino que constantemente están siendo 

sometidas a prueba a través del desenvolvimiento adecuado en todos los miembros de 

nuestra cultura” (Lakoff y Johnson, 2007: 223). Además, sostienen que los conceptos 

humanos no corresponden a las propiedades de las cosas, sino solo a las propiedades 

interaccionales, y que los conceptos pueden ser de naturaleza metafórica y difieren de 

una cultura a otra.  

En cuanto a la teoría experiencialista de la verdad, argumentan que las personas no 

tenemos acceso a la verdad total o a una explicación total de la realidad y que la 

comprensión es siempre parcial. Además, defienden que la verdad es concerniente al 

sistema conceptual, a si entendemos las situaciones y a las aserciones en términos de 

nuestro sistema conceptual. La verdad se basa en la comprensión y la metáfora es un 

vehículo de la comprensión, así “una explicación de la manera en que pueden ser 

verdaderas las metáforas revelará la forma en que la verdad depende de la comprensión” 

(Lakoff y Johnson, 2007: 202). Los autores no creen que exista una verdad objetiva, 

absoluta e incondicional, aunque la cultura occidental defienda su existencia. 

Manifiestan que la visión de que existen verdades absolutas, objetivas, no solo es 

erróneo, sino peligroso política y socialmente. Consideran que la verdad no debe ligarse 

a la visión objetivista y defienden que la verdad se basa en la comprensión y que la 

metáfora es un vehículo de la comprensión. La teoría conceptual de la metáfora (Lakoff 

y Johnson, 1980; Lakoff, 1993) tiene como base el planteamiento de un mecanismo de 

proyección conceptual interdominio y se fundamenta en la premisa de que todo uso de 

lenguaje es expresión de un concepto (Santibáñez, 2011). Es un instrumento que 

permite aproximarse a problemas semánticos desde una perspectiva más amplia 

(Osorio, 2004). 

Santibáñez y Osorio (2011) también destacan que la metáfora es un fenómeno 

conceptual antes que lingüístico en el que hay una proyección inferencial entre 

dominios semánticos. Esta visión de la metáfora, según manifiestan, se ampara en la 

configuración del lenguaje desde una perspectiva evolutiva. En esta evolución, dicen 

los autores, la expresión metafórica “es una sofisticación semántica y sintáctica en la 

cadena de cambios en la manipulación de conceptos creados en y por la experiencia de 

contacto comunicativo” (Santibáñez y Osorio, 2011:16). 
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Al tomar en consideración la evolución del lenguaje, también se debe destacar que en 

la década de 1970 surge la teoría experiencialista en el estudio de la metáfora, con el fin 

de dilucidar de qué forma la metáfora es una realidad conceptual. A partir de 1980, 

luego del aporte de Lakoff y Johnson respecto a la teoría conceptual de la metáfora, 

surgió una amplia bibliografía que trata sobre el rol de la metáfora en la organización 

del conocimiento. Sin embargo, como indican Santibáñez y Osorio (2011) la propuesta 

de Lakoff y Johnson ofrece ventajas descriptivas respecto de otras teorías, y por la 

importancia que reviste para nuestro estudio, nos centramos en la teoría de la metáfora 

conceptual. Esta es una de la razón por la que hemos considerado el aporte de estos 

autores para acercarnos a la conceptualización, propiedades y tipología de las metáforas. 

 

5.2 Teoría conceptual de la metáfora y la forma como 

experimentamos y nos relacionamos con el mundo  

 

Como hemos adelantado, gracias a los estudios del lingüista George Lakoff y el filósofo 

Mark Johnson (1980), surge la teoría conceptual de la metáfora que establece que la 

metáfora no es puramente un asunto de carácter lingüístico, sino que tiene un carácter 

conceptual. En su libro Metaphors we live by, traducido al español como Metáforas de 

la vida cotidiana sostienen que muchas metáforas surgen de las estructuras de nuestra 

forma de pensar y de nuestra experiencia, impregnan la vida cotidiana y estructuran 

nuestros pensamientos y nuestras acciones. Por lo tanto, la metáfora tiene relación con 

la categorización conceptual, atañe al conocimiento, es decir, cumple una función 

cognitiva y forma parte de nuestro pensamiento. Y, los conceptos que rigen nuestro 

pensamiento dirigen también nuestro funcionamiento cotidiano, dan forma a lo que 

percibimos y estructuran la manera como nos relacionamos con el mundo (Lakoff y 

Johnson, 2007). Los estudios de estos autores dieron lugar a la lingüística cognitiva o 

semántica cognitiva.  

La lingüística cognitiva surge de la teoría generativista de Chomsky que critica la 

corriente conductista y que demostró que era imposible estudiar comportamientos como 

el lenguaje humano, sin acudir a constructos mentales (Ibarretxe y Valenzuela, 2012). 

Más adelante, en la década de los sesenta, una corriente de lingüistas, entre los que 

figuran George Lakoff, Ronald Langacker, Charles Fillmore, Leonard Talmy, entre 

otros, dirigen su interés al carácter semántico del lenguaje e impulsan la teoría de la 

lingüística cognitiva y en 1989 se establece este paradigma dentro de la lingüística, con 

lo cual se consolida como una corriente lingüística que considera el lenguaje como un 

fenómeno que corresponde a la competencia cognoscitiva. Por lo tanto, la semántica 

cognitiva busca una interacción entre el significado denotativo y enciclopédico, desde 

una aproximación pragmática que explique la relación entre lo convencional y no 

convencional del leguaje (Cuenca 2013).  

La semántica cognitiva tiene principios básicos y estos son: La categorización a partir 

de los datos de la experiencia que presentan elementos representativos llamados 
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prototípicos (Kleiber, 1995). Estas categorías se organizan a través de los modelos 

cognitivos idealizados (MCI). Otro principio es la iconicidad o la capacidad que tiene 

el lenguaje de representar la realidad a través de espacios mentales. La gramática 

emergente estudia la tendencia de las unidades del léxico y, finalmente están las 

metáforas que sirven para explicar un concepto abstracto a partir de un concepto más 

concreto. 

Hacemos una breve referencia al concepto de Modelo Cognitivo Idealizado, MCI, que 

fue desarrollado por George Lakoff a propósito de la esquematización simbólica de 

espacios mentales (Lakoff, 1987:284). Se trata de una estructura cognitiva que nace de 

la aplicación de determinados principios al conocimiento del mundo tal como lo 

percibimos. Contribuye a entender y razonar sobre la realidad, gracias a que tiene una 

naturaleza estructurada. Por lo tanto, el MCI se refiere a todo concepto constituido desde 

nuestro conocimiento del mundo y es similar al concepto de dominio (Lakoff, 1987 y 

Langacker, 1987), ya que señala la relación entre un dominio semántico y la realidad 

experiencial necesaria para su comprensión.  

Lakoff define el dominio como un conjunto de conocimientos de naturaleza 

enciclopédica que pueden ser simplificados e incluso equivocados y presentó cuatro 

tipos de MCI, entre los que figura la metáfora. Esta figura retórica se basa en la 

correspondencia entre dominios, source domain y target domain, relación que nos 

conduce a entender un tema, un hecho, una cosa en términos de otra y a la que nos 

hemos referido al comienzo del presente capítulo. Si la naturaleza de la metáfora se 

fundamenta en la correspondencia entre dominios, debemos precisar que el dominio es 

un MCI que contribuye a comprender la base de la concordancia y conexión entre 

dominios.42  Determinar esta relación entre el source domain y el target domain nos 

lleva a establecer los nuevos conceptos y las nuevas realidades que plantea el 

expresidente a través de las metáforas utilizadas. 

Luego de esta breve referencia al MCI, debemos retomar el tema relacionado a las 

metáforas que permiten entender un dominio de nuestra experiencia en términos de otro 

como lo habíamos señalado en párrafos precedentes. Este mecanismo hace posible la 

conceptualización de dominios experienciales normalmente de tipo subjetivo o 

abstracto, en términos de otros dominios más concretos. Dentro de esta perspectiva la 

metáfora ha sido considerada como un proceso conceptual en el que la noción de 

dominio cumple un rol importante, como lo veremos más adelante en el epígrafe 

relacionado al mapping o mapeo entre dominios.  

 
42 Otro tipo de MCI constituye la metonimia que consiste en una correspondencia única en que el dominio 

fuente representa la meta.  En tercer lugar, están los modelos proposicionales o marcos que proveen de 

contextos conceptuales que, a su vez, facilitan una adecuada elección de elementos que construyen los 

conceptos. Así, por ejemplo, el contexto escuela se relaciona con los profesores, los estudiantes, la 

educación, los deberes, los derechos. En el plano de la política se pueden considerar una serie de 

correspondencias que pueden incluir conceptos como deberes, honestidad, transparencia, gestión, 

comunicación, etcétera. Y la cuarta modalidad de MCI constituyen los esquemas de imágenes, también 

llamadas configuraciones topológicas primarias. Se basan en nuestras experiencias físicas en relación con 

el entorno, como las nociones de recipiente. Johnson propone ejemplos como nociones de recipiente: 

camino, fuerza, movimiento y parte-todo, entre otras. 
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Lakoff (1993) fundamenta la teoría conceptual de la metáfora en tres áreas de estudio. 

Menciona, en primer lugar, los estudios contemporáneos sobre polisemia que confirman 

que la relación existente entre diversos usos de las palabras está basada en los conceptos 

metafóricos. Una segunda área de estudio en que fundamenta esta teoría conceptual es 

el razonamiento inferencial con soporte metafórico que presenta el poder de los 

conceptos como guías del pensamiento. En tercer lugar, menciona el estudio del 

lenguaje metafórico que confirma el funcionamiento de los conceptos metafóricos en la 

comunicación cotidiana, y que, además, revela la permanencia de estos conceptos ante 

las fórmulas lingüísticas. 

Si la metáfora, como sostienen Lakoff y Johnson, impregna la vida cotidiana y es 

pensamiento y acción, “nuestro sistema conceptual ordinario, en términos del cual 

pensamos y actuamos, es fundamentalmente de naturaleza metafórica” (Lakoff y 

Johnson, 2007: 39).  Los autores precisan que los conceptos no son solo asunto del 

intelecto, sino que éstos gobiernan nuestro accionar diario, dan forma a lo que 

percibimos, orientan la forma en que nos relacionamos, determinan la manera en que 

nos movernos por el mundo y, además, definen nuestra realidad cotidiana. Consideran 

que nuestro sistema conceptual, del cual no siempre somos conscientes, es en gran 

medida metafórico y que pensamos y actuamos de acuerdo con las pautas que tenemos 

y lo hacemos de forma inconsciente. De igual manera, para los autores, es metafórica 

nuestra manera de pensar, la forma en que experimentamos, así como nuestro accionar, 

los procesos del pensamiento humano y el sistema conceptual. Por lo tanto, la metáfora 

va más allá del lenguaje. 

La teoría de la metáfora conceptual, de Lakoff y Johnson (1980), se sustenta en la 

metáfora de la proyección o la del mapping para expresar la naturaleza de la relación 

que se establece entre dos dominios. En este sentido la fórmula de los autores es: “A es 

B”. 

Además, debemos mencionar que, de acuerdo con su teoría, la metáfora estructura 

nuestra vida cotidiana. Pero ¿qué significa que un concepto sea metafórico y que éste 

estructura nuestro día a día? Para dar respuesta a esta pregunta Lakoff y Johnson (2007) 

ponen como ejemplo el concepto DISCUSIÓN y la metáfora conceptual UNA DISCUSIÓN 

ES UNA GUERRA que se manifiesta en nuestra cultura y da forma a las acciones que 

adoptamos al discutir.  

Señalan que en un supuesto caso de existir alguna cultura que considere la discusión 

como una danza y su fin fuese ejecutarla de forma agradable y equilibrada, los 

miembros de dicha cultura experimentarían la discusión y la llevaría a cabo de una 

forma diferente a la nuestra, ya que la conciben de forma distinta. Pero en nuestra 

cultura la forma en que experimentamos y llevamos a cabo una discusión, guarda 

relación con la metáfora conceptual LA DISCUSIÓN ES UNA GUERRA, y aunque no existe 

un enfrentamiento físico, se produce una batalla verbal: se produce un ataque - defensa 

y contraataque de argumentos. Además, se manifiesta en muchas expresiones que son 

parte de nuestro hablar cotidiano cuando nos referimos a una discusión, términos que 

intervienen en la conceptualización de la discusión: indefendible, estrategia, nueva 
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línea de ataque, ganar terreno, vencer. También destacan algunas frases que 

demuestran lo mismo:  

“Atacó todas las partes débiles de mi argumento” 

“Sus críticas dieron justo en el blanco”  

“¿No estás de acuerdo? Vale, ¡dispara!” 

“Si usas esa estrategia, te aniquilará” (Lakoff y Johnson, 2007:40) 

Estas y otras expresiones que derivan de la metáfora conceptual LA DISCUSIÓN ES UNA 

GUERRA, muestran que estructuramos la discusión en términos bélicos, de tal manera 

que la persona con la que discutimos es vista como un oponente. Significa que cuando 

discutimos hacemos algunas cosas que están estructuradas, en parte, por el concepto de 

guerra. Se debe aclarar que esto no significa que la discusión, que es un recurso verbal, 

sea una subespecie de guerra que es un conflicto armado. Pero los autores precisan que 

“la esencia de la metáfora es entender y experimentar un tipo de cosa en términos de 

otra” (Lakoff y Johnson, 2007:41). 

En este ejemplo, un concepto metafórico estructura una parte de lo que hacemos y da 

forma a la manera en que entendemos lo que hacemos cuando discutimos. Por lo tanto, 

el concepto, la actividad y, en consecuencia, el lenguaje, se estructuran 

metafóricamente, apuntan Lakoff y Jonhson (2007). Pero así también, destacan que la 

metáfora no está en las palabras que usamos, sino en nuestro concepto de discusión.  

Los investigadores concluyen que los procesos del pensamiento humano son 

metafóricos, es decir, que el sistema conceptual está estructurado y se define de manera 

metafórica, y las metáforas como expresiones lingüísticas son posibles gracias a que 

son metáforas en el sistema conceptual de las personas. Dicho de otra manera, en 

nuestro lenguaje, las expresiones metafóricas se encuentran enlazadas con conceptos 

metafóricos de una manera sistemática y se pueden usar expresiones lingüísticas 

metafóricas para estudiar la naturaleza de los conceptos metafóricos y alcanzar una 

comprensión de la naturaleza metafórica de nuestras actividades (Lakoff y Johnson, 

2007). 

Las expresiones metafóricas de nuestro lenguaje cotidiano nos pueden indicar la 

naturaleza metafórica de los conceptos que estructuran nuestras actividades cotidianas. 

Por ejemplo, el concepto metafórico EL TIEMPO ES DINERO, nos muestra que en nuestra 

cultura el tiempo es valioso y limitado y así lo plasmamos en nuestra actividad diaria 

cuando consideramos el tiempo como un objeto que puede ser gastado, desperdiciado, 

invertido, ahorrado, como lo demuestran los ejemplos propuestos por los autores, de los 

que mencionamos: 

“He invertido mucho tiempo en ella” 

“Estás terminando con tu tiempo” 

“¿Te sobra mucho tiempo?” 
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“Vive de tiempo prestado” 

“Gracias por su tiempo” (Lakoff y Johnson, 2007:44) 

Los autores precisan que metáfora significa concepto metafórico y que considerar que 

EL TIEMPO ES DINERO, EL TIEMPO ES UN RECURSO LIMITADO, O EL TIEMPO ES UN OBJETO 

VALIOSO, son conceptos metafóricos ya que utilizamos nuestra experiencia con el 

dinero, las cosas valiosas y limitadas para conceptualizar el tiempo.  

De igual manera, estos conceptos metafóricos son parte de un sistema único que se 

fundamenta en la subcategorización, ya que en nuestra cultura el dinero es un recurso 

limitado y los recursos limitados son cosas valiosas. Y precisamente estas relaciones de 

subcategorización caracterizan ciertos vínculos entre las metáforas, por lo tanto, si el 

tiempo es dinero, es la vez un recurso limitado y a la vez una cosa valiosa.  

Las expresiones que nacen de la metáfora EL TIEMPO ES DINERO, unas están más 

específicamente relacionadas con el dinero: gastar, invertir, costar o calcular; otras con 

los recursos limitados: agotar, usar, terminar o tener suficiente; y otras están 

relacionadas con las cosas valiosas: agradecer: gracias por tu tiempo; tener; dar o 

perder. Determinar de esta manera el concepto metafórico, más específico, contribuye 

a caracterizar el sistema entero. Así Lakoff y Johnson (2007:45) precisan que “las 

implicaciones metafóricas pueden caracterizar un sistema coherente de conceptos 

metafóricos y un sistema coherente correspondiente de expresiones metafóricas de esos 

conceptos”. 

Los autores reiteran que la metáfora destaca y oculta. Es decir, así como nos permite 

comprender un aspecto de un concepto en términos de otro, de la misma manera oculta 

otro aspecto de ese concepto. Así tenemos que la metáfora LA DISCUSIÓN ES UNA 

GUERRA nos hace comprender un aspecto de la discusión en términos bélicos y oculta 

el aspecto cooperativo de la discusión a través de la cual las partes involucradas 

participan en un esfuerzo por llegar a un acuerdo o entendimiento.  La particularidad de 

la metáfora de destacar y ocultar hace que esta figura retórica sea persuasiva.  

La particularidad persuasiva de la metáfora es un concepto que interesa en nuestra 

investigación que trata del estudio del discurso político, que por serlo es persuasivo. Por 

lo tanto, también abordaremos el carácter persuasivo de la metáfora y su función en el 

discurso político. Además, nuestro estudio crítico del discurso, como lo hemos indicado 

a lo largo de este capítulo, se realiza mediante el método retórico, y las metáforas 

constituyen una operación semántica de la retórica, junto con la hipérbole, la ironía, 

entre otras.  

Partir de las metáforas para analizar un discurso, nos obliga a determinar el rol que 

cumple esta figura retórica más allá del lenguaje. Por ello, reiteramos que no son un 

tema lingüístico exclusivamente, sino que tienen una doble dimensión: una cognitiva 

que abarca las ideas que transmite y que contribuyen a construir la realidad; y una 

dimensión lingüística que comunica dichas ideas (Lakoff y Johnson, 2007). Además, 

de acuerdo con los conceptos citados en este epígrafe el lenguaje tiene origen 
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metafórico, y la metáfora es un fenómeno conceptual, producto de una proyección entre 

dominios semánticos y construye una expresión a partir de una analogía. Es una forma 

de cambio semántico y un asunto de cognición porque favorece a la comprensión y es 

útil para razonar y hablar (Kövecses, 2010). 

La teoría de la metáfora cognitiva o conceptual establece que esta figura retórica 

contribuye a comprender el mundo y a captar una nueva realidad social y política, a 

partir de realidades ya conocidas (Mio, 1997; Musolff, 2004).  Crea objetos y no solo 

se limita a establecer similitud entre objetos (Barthes, 1990). Une la razón y la 

imaginación (Santibáñez y Osorio, 2010), razón entendida como categorización, 

inferencia e implicación. Mientras que la imaginación puede ser descrita como una 

forma de ver unas cosas en términos de otras, a lo que los autores denominan 

pensamiento metafórico. Hemos destacado que las metáforas se basan en las 

correlaciones dentro de la experiencia y que por ello su representación debe partir de su 

fundamento en la experiencia (Lakoff y Johnson, 2007).  

En resumen, la metáfora tiene dos dimensiones una cognitiva que se refiere a las ideas 

que se transmiten y que contribuyen a la construcción de la realidad y una dimensión 

lingüística que comunica dichas ideas y que hace posible que quien interpreta el 

discurso acceda a ellas. En otras palabras, el carácter cognitivo de la metáfora se 

manifiesta mediante el lenguaje. Lakoff y Johnson (2007) destacan que las metáforas 

se basan en correlaciones dentro de la experiencia y enfatizan en que estas no pueden 

representar de forma apropiada si está separada de su fundamento en la experiencia. En 

esta misma línea, Charteris-Black (2004: 22) afirma que la metáfora conceptual es “un 

enunciado que resuelve la tensión semántica de un grupo de expresiones semánticas a 

través del descubrimiento de la relación que existe entre ellas”. Esto significa que 

gracias a la metáfora se puede encontrar relación entre dos cosas en principio diferentes. 

Hemos destacado en este epígrafe los conceptos de la metáfora, sus características y su 

aporte a la comprensión y a la persuasión. Su doble dimensión: cognitiva y lingüística. 

Cognitiva que nos ubica frente a las ideas que transmiten, y lingüística que comunica 

dichas ideas y que nos permite el acceso e interpretación.  

 

5.3 Mapping entre dominios: la correspondencia entre conceptos 

 

Hemos explicado en el epígrafe anterior que la metáfora facilita la comprensión, debido 

a la correspondencia conceptual entre el source domain o dominio de origen o target 

domain o dominio de destino. Esta correspondencia o mapping significa que la metáfora 

proyecta propiedades de un concepto a otro. Un dominio corresponde a un ámbito de 

experiencias que posee un estatus cognitivo y gracias al mapeo entre los dominios se 

pueden interpretar las metáforas, por lo tanto, es importante que nos centremos en 

explicar en qué consiste este proceso. 
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Comenzamos subrayando que un concepto metafórico surge de un mapping de un 

dominio sobre otro. El dominio meta o de destino (target domain) se configura al 

adoptar la estructura del dominio de origen (source domain), pero al ser el dominio 

meta, un dominio de experiencias naturales, condiciona la selección de los aspectos que 

deben ser adoptados del dominio de origen (Osorio, 2004). Por lo tanto, se puede decir 

que la interpretación de la metáfora surge de las correspondencias que pueden existir 

entre dominios.  

Musolff (2016) define los dominios como conjuntos de conocimientos, no expertos, que 

los miembros competentes de una comunidad de discursos tienen sobre un tema 

determinado. Este conocimiento generalmente se organiza en torno a algunos conceptos 

“prototípicos” básicos en el centro e incluye conjuntos asociados de conceptos menos 

definidos en la periferia. En palabras de Lakoff y Johnson (2007: 158) las metáforas 

“permiten entender un dominio de la experiencia en términos de otro. Esto sugiere que 

la comprensión se produce en términos de dominios totales de experiencia y no en 

términos de conceptos aislados”. Además, consideran que el hecho de haber llegado a 

la hipótesis de metáforas como EL AMOR ES UN VIAJE, EL TIEMPO ES DINERO Y UN 

ARGUMENTO ES UNA GUERRA sugiere que el punto central de las definiciones se sitúa en 

dominios básicos de la experiencia como amor, tiempo y discusiones. 

Según los autores, el mapping se puede describir como proyectar el mapa conceptual, 

por ejemplo, en la metáfora LA DISCUSIÓN ES UNA GUERRA se proyecta el mapa 

conceptual de GUERRA sobre el mapa conceptual de DISCUSIÓN. También consideramos 

el aporte de Lakoff (1992a) en cuanto a que las diferentes correspondencias ontológicas 

(lo que hay, lo que es) caracterizan correspondencias epistémicas (conocimiento). Así 

en el ejemplo LA DISCUSIÓN ES UNA GUERRA, se produce el mapping desde nuestro 

conocimiento de la guerra hacia nuestro conocimiento de la discusión. En la expresión 

LA VIDA ES UN CAMINO, se produce un mapeo desde nuestro conocimiento del camino 

hacia nuestro conocimiento de la vida. Camino es el dominio origen que se proyecta 

sobre el dominio destino la vida.  

Queda claro que para ubicar metáforas en un discurso debemos tomar en cuenta el 

mapping entre los dominios de origen y de destino. Lakoff y Johnson (1980) sostienen 

que, en lingüística cognitiva la metáfora es mapping entre dos dominios conceptuales 

en el sistema conceptual. El mapping o “apareamiento” para Rivano (2004), es una 

suerte de correspondencia entre estos dominios.  

De la misma manera, la definición de lo que los autores llaman, subconceptos, como 

CALCULAR EL TIEMPO Y ATACAR UNA POSICIÓN se producen como consecuencia de la 

definición de conceptos más generales como tiempo o argumento, en términos 

metafóricos. Sostienen la tesis de que cada dominio es un todo estructurado dentro de 

nuestra experiencia que se conceptualiza en gestalts experienciales que caracterizan 

todos estructurados dentro de las experiencias humanas recurrentes. Las experiencias 

naturales son producto de la naturaleza humana y algunos pueden ser universales, 

mientras que otras varían de una cultura a otra (Lakoff y Johnson, 2007).  
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La propuesta de Lakoff (1989: 111), establece que cada mapping metafórico capta 

generalizaciones que revelan una incidencia sistemática en “la polisemia lingüística y 

en los patrones inferenciales aplicados a los dominios metaforizados”. De este modo, 

cada expresión metafórica nos conduce a un mundo conceptual provisto de relaciones 

estables que representan modos de hablar, pensar e incluso actuar. 

De acuerdo con Ungerer y Schmid (1997) el mapping o lo que se proyecta entre 

dominios es en verdad la estructura, las relaciones internas o la lógica de un modelo 

cognitivo. Este argumento nos conduce a lo que Lakoff y Johnson (1980: 138) llamaron 

coherencia metafórica que es un sistema cognitivo de base metafórica, “una red de 

conexiones” interrelacionadas con una “estructura global”, estructura que se manifiesta 

en el plano del lenguaje (Osorio, 2004) y en la cual se organiza el conocimiento.   

Los dominios de origen, en su gran mayoría, son más concretos que sus respectivos 

dominios de destino. Lo concreto del dominio de origen tiene como principal 

motivación las experiencias de las personas. En la metáfora EL TIEMPO ES DINERO, el 

dominio de destino abstracto: el tiempo, es conceptualizado a través de la experiencia 

sobre el dinero, que es concreto. Las investigaciones llevadas a cabo en el campo de la 

teoría neural del lenguaje atribuyen esta dinámica al funcionamiento de las neuronas 

espejo que activan en la mente de un observador, el mismo tipo de neuronas 

previamente activadas en el cerebro de otro individuo, quien realiza la acción 

observada. Dichas neuronas no solamente se ponen en funcionamiento en esta situación, 

sino también cuando se realiza o imagina una acción (Lakoff, 2008: 19) o incluso con 

los sonidos de las acciones (De Vega, 2005). En palabras de Siegel (2012: 100); “las 

neuronas espejo nos revelan que el cerebro es capaz de detectar las intenciones ajenas”. 

Continuando con el mapping, Lakoff (1993:215) sostiene que los mappings metafóricos 

“conservan la topología cognitiva (es decir, la estructura esquemático-topológica) del 

dominio de origen de modo consistente con la estructura inherente del dominio meta”. 

Por lo tanto, según el autor, la estructura esquemático-topológica del dominio de destino 

debe permanecer intacta. En palabras de Rivano (1997) a pesar de que “la estructura del 

dominio de origen se mantiene en su traspaso al dominio meta, éste tiene su estructura 

propia y es ésa la que define la forma final del apareamiento” (Rivano, 1997a: 62, en 

Alarcón, 2004). Gracias a esta forma de conexión entre los dominios, la metáfora 

constituye un sistema de correspondencias conceptuales que se basan en la proyección 

de propiedades desde el source domain al target domain. 

Este mecanismo de conexión y concordancia entre dominios hacen que la metáfora sea 

concebida como un conjunto de correspondencias conceptuales que surgen de proyectar 

elementos, propiedades y relaciones desde el dominio de origen (source domain), que 

hemos dicho, es generalmente más concreto al dominio de destino o meta (target 

domain), que es de carácter más abstracto (Lakoff y Johnson, 1995; Lakoff, 1993; 

Rivano, 1997). Por lo tanto, la metáfora tiene una dinámica entre lo concreto y lo 

abstracto. Por esta razón acudimos a dominios que son parte de nuestra experiencia 

cotidiana y nuestra cultura y los utilizamos para entender otros dominios que deben ser 

explicados.  

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

139 

   

Recapitulando, hemos mencionado que la metáfora es en sí un mapping entre dominios 

conceptuales que facilita la comprensión gracias a la correspondencia conceptual entre 

el source domain y el target domain. Ubicar esta correspondencia o proyección 

conceptual entre dominios nos facilitará determinar las metáforas en el discurso. Cabe 

recordar que esta correspondencia o mapping significa que la metáfora proyecta 

propiedades de un concepto a otro y que precisamente un concepto metafórico nace de 

esta correspondencia o mapping entre el dominio de origen y el dominio de destino. Por 

lo tanto, mapear es proyectar un mapa conceptual, mientras que los dominios son 

conjuntos de conocimientos, no expertos, que miembros de una comunidad competente 

de una comunidad de discursos tienen sobre un asunto (Musolff, 2016). Y cada dominio 

es una estructura dentro de nuestra experiencia. Son organizaciones coherentes de la 

experiencia que varía de una cultura a otra. De igual manera, debemos reiterar que la 

comprensión se da en términos de dominios totales de experiencia y no en conceptos 

aislados (Lakoff y Johnson, 2007).  

En definitiva, el mapping es la estructura o lógica de un modelo cognitivo (Ungerer y 

Schmid, 1997), constituye la coherencia metafórica (Lakoff y Johnson, 1980) que viene 

a ser un sistema cognitivo de base metafórica. En este sistema cognitivo, a pesar de que 

el dominio de origen presta su concepto al dominio de destino, el mapping mantiene 

intacta la estructura esquemático-topológica del dominio de destino (Lakoff, 1993).  

 

5.4 La metáfora, aliada del discurso político en la persuasión y en 

la ideología  

 

Luego de haber abordado la teoría conceptual de la metáfora, así como el mapping entre 

dominios, en este epígrafe nos corresponde hacer una referencia al papel persuasivo e 

ideológico de la metáfora y su uso en el discurso político. Precisamente es de nuestro 

interés determinar la ideología, entendida como un sistema de valores que comunica el 

expresidente mediante el uso de unas metáforas, en concreto y no de otras, así como 

referirnos a al carácter persuasivo de estas figuras retóricas.    

Habíamos destacado que un discurso contiene ideología latente o explícita, ideología 

entendida como ideas y valores, que influyen de diversas maneras en la sociedad, 

mientras que la metáfora comunica argumentos políticos e ideología (Charteris-Black, 

2016), características que la convierten en aliada del discurso político. Las metáforas 

dan lugar a una visión ideológica sobre el mundo y muestran cómo las ideologías 

estructuradas cognitivamente dan cohesión y sentido de pertenencia a un grupo (van 

Dijk, 1995).  

Hemos señalado que, aunque no toda comunicación es persuasiva, todo proceso 

comunicativo que busca una respuesta de la audiencia es persuasivo (Pizarroso, 1999). 

También hemos destacado que el objetivo de toda argumentación es aumentar el grado 

de adhesión del público y su asentimiento a las tesis presentadas por el orador 
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(Perelman, 1989). En definitiva, la esencia del discurso político es la persuasión porque 

busca la adhesión del auditorio, y para que haya persuasión debe existir un acuerdo 

entre el orador y el auditorio. Por lo tanto, es fundamental que el orador precise y 

delimite el auditorio al que pretende dirigirse. 

En el siguiente epígrafe nos referimos al rol de la metáfora en el discurso político. 

Empezamos haciendo una aproximación a la condición persuasiva de la metáfora. 

 

5.5 La metáfora en el discurso político  

 

Al hablar del uso de la metáfora en el discurso político debemos mencionar que la 

metáfora tiene un propósito mítico que consiste en involucrar al oyente a través de 

transmitirle historias que manifiestan aspectos del inconsciente. De esta manera el mito 

proporciona una representación narrativa de las emociones como el dolor, el miedo, la 

felicidad o la alegría, generalmente impulsada inconscientemente (Charteris-Black, 

2018). 

La importancia de la metáfora en el discurso político también obedece a que los actores 

políticos las utilizan para definir la realidad, definición que puede trasladarse al 

auditorio gracias a la persuasión. Semino (2008: 32) destaca de la metáfora, su cualidad 

de influir en las opiniones políticas de los ciudadanos y establece que “constructing 

something in terms of something else results in a particular view of the ‘something’ in 

question, often including specific attitudes and evaluations”.  

Asimismo, se la considera una aliada indiscutible del discurso político y de la política 

porque consigue que las personas piensen y acepten cosas nuevas, como lo señalan 

Chilton e Ilvin (1993) cuando apuntan que, las metáforas cumplen un papel heurístico 

ya que son instrumentos conceptuales que capacitan al ser humano para pensar en 

situaciones novedosas, complejas o lejanas. Así también indican que la metáfora es un 

instrumento que provee de nuevos conceptos útiles para la implementación y la 

justificación de determinadas políticas o acciones, como ocurrió en la crisis energética 

en Estados Unidos en 1979. En dicha crisis, el presidente Jimmy Carter, gracias a su 

discurso que metaforizó el problema de la energía como una GUERRA, consiguió que el 

país apoye sus políticas energéticas de alta inversión y control geopolítico, que incluyen 

petróleo, gas, energía nuclear, como lo manifestó en 1977 Amory Lovins. El pueblo 

asumió la metáfora de la guerra y del enemigo extranjero y no consideró propuestas 

energéticas renovables, más ecológicas (Lakoff y Johnson, 2007).  

En el discurso que estudiamos podríamos citar como ejemplo el uso de la metáfora de 

las VACAS FLACAS en el discurso 479 para conseguir que la obra del Gobierno sea 

aceptada:  

“En el Siglo 21 la preparación para las VACAS FLACAS a diferencia de este relato bíblico 

de hace más de 2000 años no son los silos, no son las bodegas, son las carreteras, son 

los hospitales, son las unidades del milenio, son las unidades de policía comunitaria, 
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son los puertos, son los aeropuertos, son los puentes, son las carreteras, lo hemos hecho 

bien…”  

A diferencia del ejemplo de la crisis de la energía en Estados Unidos, metaforizada 

como GUERRA, que buscaba la aceptación de la población de ciertas medidas que 

estaban a punto de tomarse, con la metáfora de las VACAS FLACAS el exmandatario busca 

que el país acepte una obra que ya estaba hecha, pero que estaba siendo cuestionada por 

la oposición y los medios. La metáfora es fundamental en el discurso político ya que 

posee la cualidad de conducirnos a nuevas realidades, y dispone del potencial de definir 

las opiniones políticas de los ciudadanos, como indica Lakoff (2008).  

A través de la metáfora se puede cuestionar asuntos políticos al hacer referencia a usos 

anteriores que los oponentes han hecho de la misma metáfora y ofrecer en el discurso 

una contra representación de dicha metáfora, con lo que también se está confiriendo 

nuevos significados sobre un asunto y un nuevo significado a la metáfora. Un ejemplo 

lo podemos encontrar en el discurso 479, citado en párrafos precedentes, en el que hace 

una representación diferente de la metáfora VACAS FLACAS. De su discurso se desprende 

que la oposición considera que su Gobierno no reservó recursos para tiempos de VACAS 

FLACAS. La metáfora hace alusión a tiempos de escasez y la oposición la había utilizado 

para reivindicar el ahorro de los recursos públicos, pero el expresidente la vincula con 

la inversión y le da un nuevo significado al exponer que los tiempos difíciles se los 

enfrenta con inversión y no con ahorro. 

Las metáforas pueden favorecer al orador, cuando las utiliza para ofrecer una auto 

representación positiva, de sus partidarios y de sus acciones, mientras que manifiesta 

una representación negativa de los contrarios y sus acciones políticas. Charteris-Black 

(2011) hace alusión a cómo Tony Blair y Bill Clinton usaron los verbos crear, forjar 

para representarse a sí mismos como fuerzas creativas que trabajan por aquello que es 

bueno y la metáfora que surge de estos argumentos es LA ACCIÓN POLÍTICA ES CREAR lo 

que es bueno.  

Charteris-Black (2018) señala que se plasma el rol heurístico de la metáfora cuando 

enmarca los temas de manera que sean inteligibles y favorezcan un argumento. 

Manifiesta que los problemas sociales, económicos y políticos son complejos y 

precisamente la metáfora los hace comprensibles, más aún cuando la mayoría de la 

gente tiene una comprensión parcial de ellos. Esto ocurre principalmente en asuntos 

económicos y financieros, y pone como ejemplo el llamar “crisis crediticia” a la 

restricción de crédito a raíz de la crisis de las hipotecas subprime en Estados Unidos o 

la dificultad de los Gobiernos europeos para pagar su deuda, hecho que se llamó “crisis 

de la deuda soberana” (Charteris-Black, 2018: 249) 

Las funciones que cumple la metáfora en el discurso político la han convertido en una 

importante aliada de los actores políticos que eligen de forma deliberada un source 

domain y su proyección en el target domain para explicar un tema específico, según su 

parecer. Por lo tanto, la intencionalidad en su uso fortalece el componente persuasivo 

de la metáfora que es el rol que le había asignado la retórica clásica. Por esta esta razón 
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no se puede comprender el componente cognitivo de la metáfora, sin su dimensión 

persuasiva como indica Moragas-Fernández y Capdevila (2017). 

Para concluir este epígrafe tomamos en consideración el aporte de varios autores que 

sintetizan algunas de las funciones que cumple la metáfora en el discurso y el quehacer 

político. Estas son: la función cognitiva, la cual se ha abordado en el epígrafe 

correspondiente a la teoría conceptual de la metáfora; la función programática; la 

función de condensación; función estratégica; función pragmática; y la función 

interaccional que considero necesario revisarlas. Si es importante precisar el carácter 

persuasivo de la metáfora, considero que también lo es sintetizar las funciones que 

desempeña dentro del discurso político. 

La función cognitiva de la metáfora en el discurso político se produce gracias a que 

tiene vínculo con el conocimiento y con los conceptos que dirigen nuestros 

pensamientos, que a la vez influyen en nuestra percepción del mundo y en nuestro 

comportamiento cotidiano. Además, esta función tiene relación con la capacidad de la 

metáfora de crear nuevas realidades y de constituir una forma de ver la realidad. 

Destacar esta función de la metáfora es importante para nuestro estudio del discurso 

porque las nuevas realidades y formas de ver la realidad, que genera la metáfora, 

constituyen o integran unos mundos posibles diferentes que integran el sentido del 

discurso.    

Las funciones programáticas tienen relación con el hecho de que las metáforas 

establecen estereotipos y contribuyen a las acciones. Dirven (1989) apunta que las 

metáforas cognitivas, son mecanismos que cumplen funciones programáticas debido a 

que posibilitan la estructuración de estereotipos, actitudes, expectativas. Además, según 

el autor, ayudan a delinear acciones para un grupo social determinado. Chilton e Ilyin 

(1993: 10) manifiestan que la metáfora es un instrumento que provee de “nuevas 

premisas conceptuales para el desarrollo y la justificación de ciertas políticas”. El uso 

de la metáfora facilita una estructura cognitiva a un tema que es objeto de polémica o 

controversia.  

La metáfora cumple una función de condensación cuando los políticos la utilizan para 

etiquetar los fenómenos sociales. En dichas circunstancias, las metáforas funcionan 

como símbolos clave o símbolos de condensación porque facilitan la comprensión de 

asuntos políticos o burocráticos que pueden resultar complicados, así Bruner (1987:53), 

manifiesta que el Watergate (1972), la revelación periodística respecto al espionaje 

orquestado por el presidente de Estados Unidos, Richard Nixon, al partido Demócrata, 

es utilizado para referirse al consenso social ante los abusos de poder. El autor menciona 

que ciertos símbolos políticos se definen y redefinen en las crisis políticas debido a su 

poder de condensar alusiones sobre valores y prácticas importantes. Por ejemplo, una 

propuesta de una política pública puede ser conocida como un conflicto, pero si existe 

movilización en contra de ella, será conocida como una batalla. En cambio, si no existe 

activismo en relación con la misma, se la conocerá como una propuesta. Generalmente 

un proceso de cambio de políticas públicas se etiqueta como conflicto. Así se habla del 

conflicto de la seguridad social, de las pensiones, etc.  
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La función pragmática tiene que ver con que todo discurso que está estructurado, desde 

una perspectiva metafórica de la realidad, tiene consecuencias en la acción social. 

Cuando cumplen esta función, Dirven (1989) las denomina metáforas estratégicas o 

partidistas.  Las metáforas permiten una narrativa de las estrategias que los actores 

sociales desean implementar. Si un actor político o social utiliza las metáforas para 

referirse a tácticas y estrategias que se desean llevar a cabo, con el fin de conseguir 

legitimación de sus propuestas, la metáfora implica un impulso para la acción (Stone 

1988: 118).   

La función estratégica se refiere al uso de la metáfora encaminado a un fin específico 

por lo que su uso estratégico conducirá a la acción. Chilton e Ilyin (1993: 10) 

manifiestan que ciertas políticas públicas que pueden surgir de determinados intereses, 

y que son dadas a conocer a través de un discurso, pueden conducir a acciones que 

respalden las propuestas de dichas políticas públicas. Por ejemplo, si se menciona un 

determinado proceso o cierta práctica social relacionada con una enfermedad, se 

emplearán términos como contaminación con el fin de conseguir la legitimación de 

determinada política sanitaria por parte de ciudadanos, políticos, incluida la oposición. 

La metáfora cumple una función estratégica cuando promueve la toma de acciones 

(Stone, 1988: 118).  

Según los autores, puede ocurrir que un uso estratégico también llamado partidista, lleve 

a establecer relaciones entre diversos actores sociales en un proceso de negociación. Es 

posible conseguir la revisión de políticas consideradas desacertadas o impedir su 

aplicación. Así un sindicato puede decir que COMBATIRÁ CON TODAS LAS ARMAS una 

determinada decisión, esto implicaría movilizaciones y podría impedir su aplicación. 

De esta manera, la función estratégica se apoya en la fuerza persuasiva de la metáfora. 

Para finalizar describimos la función interaccional que cumple la metáfora ya que 

facilita un marco común de trabajo o a su vez contribuye a mantener la cohesión grupal. 

Esta cohesión puede darse al interior de un movimiento social o un partido político o 

hacia el exterior con grupos aliados (Chilton e Ilyin, 1993). De igual forma, las 

metáforas pueden ser utilizadas para llamar a la unidad y fortalecer la identificación al 

interior del grupo ante un adversario, y establecer distancia con el mismo (Sabucedo, 

Grossi y Fernández, 1998). 

Pero, además, las metáforas pueden manifestar polarización y conducir a la división 

(Smith y Smith 1990: 226). Suelen ser utilizadas para expresar intenciones ante los 

opositores y marcar distancias con este sector, mientras que al mismo tiempo busca 

fortalecer su proximidad a la población. Por ejemplo, en discurso 479, Correa marca 

diferencias con la oposición al manifestar: “a los sufridores, que preferirían que el país 

colapse, quiebre con tal de hacerle daño a Correa, esa gente que vaya al BASURERO DE 

LA HISTORIA, nosotros SEGUIREMOS ADELANTE compatriotas”.  

Los actores políticos suelen acudir a metáforas del sistema conceptual bélico para 

referirse a los opositores, con lo cual pretenden transmitir firmeza, intimidar al opositor 

y lograr empatía con el auditorio, pero al mismo tiempo, buscan con el uso de dichas 
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metáforas la unidad de la sociedad frente a un proceso considerado amenazante 

(Cooper, 1986). 

Recapitulando, debemos señalar que la metáfora tiene un carácter persuasivo dado que 

centra la atención en determinados aspectos, mientras oculta otros. Gracias también a 

que simplifica y hace comprensibles los hechos políticos y promueve emociones. 

Además, debemos recalcar que el rasgo persuasivo de la metáfora se origina en el tipo 

de vínculo que se establece entre el source domain y el target domain. Como lo hemos 

mencionado, la percepción existente sobre una situación en el source domain, se 

traslada al target domain.  

El carácter persuasivo de la metáfora, así como su rol cognitivo consiguen que el 

auditorio valore los temas de una forma determinada y actúe de acuerdo con dicha 

evaluación. Hemos señalado que las metáforas convencionales, aquellas que son parte 

del lenguaje y que pasan desapercibidas, multiplican su poder persuasivo dentro del 

discurso político por lo que desempeñan un papel importante en esta actividad. La 

metáfora es aliada de los políticos porque contribuye a justificar sus acciones, gracias a 

su carácter persuasivo. Se ha subrayado en este epígrafe que las metáforas despiertan 

sentimientos, influyen en las estructuras cognitivas latentes y dotan de una estructura 

conceptual a una ideología organizada como sistema que se manifiesta en el discurso 

(Chilton y Schäffner, 2002). 

En resumen, también podemos mencionar que la capacidad persuasiva de la metáfora, 

así como su propiedad argumentativa, tienen relación con los scenarios que son 

conjuntos de suposiciones hechas por miembros competentes de una comunidad de 

discursos respecto a asuntos en una determinada situación, como lo señala Musolff 

(2004). Además, que el carácter persuasivo de la metáfora conduce a una reacción y 

acción del público respecto a aquellos temas o propuestas que incluye el discurso 

político. 

También nos hemos referido a que el poder generalmente consigue imponer sus 

metáforas respecto a otros sectores que se pronuncian sobre un mismo tema, como 

ocurrió en la crisis de la energía en los años 70 en Estados Unidos, cuando el presidente 

Carter impuso su metáfora de la GUERRA y logró una reacción favorable de la población 

a sus planteamientos. Por lo tanto, las metáforas crean realidades y guían acciones, 

cualidades que las han convertido en una aliada del discurso político. Además, si el 

poder impone sus metáforas, debemos recordar que el poder institucional o de grupos 

privilegiados puede ejercer influencia en la mente y decisiones del auditorio, mediante 

el discurso. En estos escenarios, el papel de la metáfora en este objetivo es fundamental. 

Por lo tanto, la metáfora es un recurso importante, tanto para el discurso político como 

para el quehacer político ya que conduce a acciones como que los ciudadanos acepten 

propuestas metaforizadas por un Gobierno o autoridad. 

En este epígrafe hemos tomado en cuenta seis funciones que, según varios autores, 

desempeña la metáfora en el discurso político: la cognitiva, programática, 

condensación, estratégica, pragmática y la función interaccional porque contribuye a la 
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cohesión grupal, muchas veces ante un adversario. Pero uno de los aspectos que 

queremos enfatizar es también el uso de la metáfora en situaciones políticas polarizadas 

o su empleo para establecer diferencias entre los actores políticos.  

Finalmente destacamos que la dinámica de la metáfora, que consiste en unir dos 

universos semánticos distintos y destacar las propiedades que tienen en común (Eco, 

1989), repercute en la percepción del hecho conceptualizado, ya que estamos ante una 

asociación de conceptos que no es gratuita (Moragas-Fernández, 2017). Así también 

esta analogía que se establece entre el source domain y target domain contribuye a 

simplificar temas complejos como son conflictos políticos y permite que estos temas 

sean presentados de una forma clara a una audiencia que podría no entenderlos en toda 

su complejidad (Gambra, 1990).  

 

5.6 Rol persuasivo de la metáfora  

 

El discurso del exmandatario ecuatoriano es político y por lo tanto persuasivo y es de 

nuestro interés descubrir de qué manera se plasma la persuasión a través de las 

metáforas que utiliza en su discurso o lo que es lo mismo cómo la metáfora contribuye 

a la persuasión en el discurso objeto de estudio.   

El carácter persuasivo de la metáfora ya fue plateado en la retórica de Aristóteles y se 

concreta en dos aspectos:  

Uno de ellos es la focalización de la atención en ciertos aspectos de la realidad mientras 

oculta otros (Lakoff y Johnson, 2007). Respecto a que algunas facetas o circunstancias 

quedan ocultos, Mio (1997) manifiesta que en el proceso comunicativo las personas no 

pueden prestar atención a todos los aspectos de las evidencias políticas. Argumenta que 

la metáfora es un elemento de persuasión en los discursos políticos, gracias a que logran 

simplificar y hacer comprensibles los hechos políticos. Es persuasiva, señala, debido a 

que puede amplificar las representaciones simbólicas subyacentes de los receptores, 

porque promueve emociones y, además, contribuye a estrechar la distancia entre la 

persuasión lógica y emocional. 

Un segundo aspecto en el que se materializa la persuasión de la metáfora es el tipo de 

vínculo que se establece entre el source domain y el target domain (Capdevila, 2017), 

es decir, en la analogía entre el concepto que se quiere explicar con el concepto que se 

utiliza para explicarlo. Esto significa que una determinada visión que es aceptada y 

compartida para el source domain lo será también para el target domain. Capdevila 

(2017) en base a los aportes de Perelman y Olbrechts-Tyteca manifiesta que si se acepta 

que la guerra es una situación indeseable que debe evitarse, y una ley se metaforiza 

como un acto bélico, ésta también será indeseable y deberá evitarse.  
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Al respecto, Lakoff y Johnson sostienen: 

“Entendemos directamente nuestra experiencia cuando la vemos estructurada 

coherentemente en términos de gestalts, que han emergido directamente de la 

interacción con nuestro ambiente. Entendemos las experiencias metafóricamente 

cuando usamos una gestalt de un dominio de la experiencia para estructurar la 

experiencia de otro dominio” (Lakoff y Johnson, 2007: 275). 

Tanto el rol cognitivo como el papel persuasivo de la metáfora se centran en lograr que 

la opinión pública considere un asunto social de una forma determinada y actúe en 

consecuencia. De esta manera la metáfora es un recurso discursivo con un factor 

pragmático que pone énfasis, tanto en la forma de elaborar los discursos sociales como 

en su comprensión y valoración (Capdevila, 2017). 

La metáfora es utilizada tanto en discursos políticos como técnicos y científicos 

(Fairclough, 2001). En el mismo sentido se pronuncian Lakoff y Johnson (2007) cuando 

sostienen que la metáfora estructura nuestro pensamiento y acción y cuando manifiestan 

que, a pesar de que muchas metáforas están naturalizadas en la cultura y no se perciben 

como tales, no se puede prescindir de ellas en el discurso, en el pensamiento y en la 

acción. 

Reiteramos que el hecho de que gran parte de las metáforas estén integradas al 

pensamiento cotidiano y no sean advertidas, potencia su poder persuasivo. En este 

sentido, Semino (2008: 9) establece que la mayoría de las expresiones metafóricas son 

convencionales, por lo que no siempre existe consciencia de que estamos ante una 

metáfora. Este rasgo particular es el que interviene en la persuasión. Al respecto 

Charteris-Black (2004) sostiene que las expresiones metafóricas que se basan 

sistemáticamente en conceptos convencionales como VER ES COMPRENDER que llevan a 

metáforas: “veo el problema”, pueden conducir a la persuasión de una forma encubierta, 

ya que el receptor no es consciente de la presencia de la metáfora. El uso sistemático de 

metáforas conceptuales convencionales contribuye al poder persuasivo del discurso 

(Charteris-Black 2004; Lakoff y Johnson 1980; Semino 2008).  

La capacidad argumentativa y persuasiva de la metáfora está vinculada con los 

scenarios, ya que captan las tendencias argumentativas y actitudinales de las diferentes 

comunidades interpretativas. El uso del escenario conceptual ayuda a establecer los 

aspectos del mapa metafórico que pueden ser considerados como dominantes en el 

discurso público sobre un tema específico lo que amplía la libertad de interpretación 

(Capdevila, 2017). 

Según Lakoff y Johnson (2007), la metáfora desempeña un rol central en la construcción 

de la realidad social y política; y en palabras de Santibañez:  

 “Las metáforas lingüísticas en el nivel de las expresiones son manifestaciones de 

metáforas conceptuales en el nivel del entendimiento, el pensamiento y los conceptos. 

Las metáforas conceptuales exponen mappings sistemáticos entre dominios, pero al 

mismo tiempo son selectivas, esto es, enfatizan ciertos aspectos de la experiencia y 

esconden otros” (Santibañez, 2009: 249).  
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Las metáforas pueden crear realidades sociales y ser una guía para la acción o acciones 

futuras, por lo que pueden “ser profecías que se cumplen” (Lakoff y Johnson, 2007: 

198). Como se ha visto en el epígrafe anterior, los autores mencionan como ejemplo la 

metáfora de la GUERRA utilizada por el presidente de Estados Unidos, Jimmy Carter, 

para referirse a la crisis de la energía (1979). La aceptación de la metáfora condujo a 

ciertas conclusiones: había un enemigo externo, extranjero, hostil (pintado por los 

caricaturistas con cabeza de árabe). No fue solo una forma de ver la realidad, sino que 

fue parte de un consentimiento del pueblo que aceptaba los sacrificios que se le pedían 

y que permitía aplicar un cambio político y desarrollar una acción económica.  

Los autores destacan que la metáfora de la GUERRA utilizada, no era la única que con la 

que se hacía referencia a la situación energética, sino que hubo otras metáforas que 

caracterizaron el problema. Lovys (1977) se refirió al tema como el CAMINO DE LA 

ENERGÍA DURO (energía no renovable) y el CAMINO DE LA ENERGÍA BLANDO (energía 

renovable), pero la que se impuso fue la metáfora del presidente del país, pues era quien 

tenía el poder. “Tanto en la política nacional como en las interacciones diarias, la gente 

que está en el poder consigue imponer sus metáforas” (Charlotte Linde en Lakoff y 

Johnson, 2007: 199).  

Con estos antecedentes, y tomando en cuenta el discurso en estudio, podemos 

manifestar que, Correa como presidente del país, podía imponer unas metáforas 

determinadas, como lo hizo Carter en el ejemplo citado, y crear unos mundos posibles 

en torno a ellas para generar unas realidades alternativas. En el caso de que las metáforas 

del entonces presidente se hayan impuesto desde su discurso, nos corresponde analizar 

qué realidades ha creado a partir de dichas metáforas o qué mundos posibles ha puesto 

en consideración.  

Hemos hecho referencia a que el poder suele imponer sus metáforas, mientras van Dijk 

(2016) nos recuerda que a través del discurso se puede ejercer influencia sobre la mente 

de la audiencia, a través del discurso, ideología, conocimiento y actitudes. Significa que 

quien controla el discurso, puede controlar la mente y este control se da gracias a la 

persuasión o a través de la manipulación. Esta teoría de van Dijk nos da elementos para 

que en nuestro análisis de las metáforas podamos determinar si existe un control del 

discurso del expresidente o una influencia importante del contexto en su concepción y 

creación y qué propuestas plantea mediante las metáforas elegidas.  

Si el control que se puede ejercer desde el discurso depende de la persuasión y de la 

manipulación, es oportuno recordar la línea que divide la persuasión de la manipulación, 

temas que los habíamos abordado en el epígrafe correspondiente a texto retórico y hecho 

retórico. Primero recordemos que para que haya persuasión debe haber un acuerdo entre 

el orador y el auditorio, y que para que la persuasión sea tal y no manipulación, la 

intención de la fuente debe ser manifiesta o explicita. Mientras que en la manipulación 

la intención de la fuente queda oculta y se eluden los mecanismos racionales de 

interpretación del mensaje que suele centrarse en recursos afectivos. 
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Así también si consideramos que el ECD pretende determinar el abuso de poder de 

instituciones, de élites y clases privilegiadas, de acuerdo con la tesis de van Dijk, es de 

nuestro interés determinar, a través de las metáforas y de los mundos posibles, las 

relaciones que se existen entre el discurso que nos ocupa, con el poder. Se podrá revelar 

si existen rasgos de abuso de poder institucional o de las élites o si el discurso de Correa 

pretende resistir a otros poderes.   

La forma como nosotros profundizaremos en el discurso del exmandatario será a través 

del análisis de las metáforas, la determinación de los mundos posibles y en ellos de los 

acuerdos generales y los procedimientos argumentativos. Gracias a los parámetros que 

establece la teoría del ECD nos aproximaremos al sentido de sus argumentos y 

podremos analizar si estos responden o no a los intereses de la sociedad o si pueden 

constituir una forma de abuso de poder. Cuando el control del discurso sobre los 

modelos mentales del auditorio es utilizado en beneficio del emisor y en contra de los 

intereses de los receptores, existe manipulación lo que constituye una forma de abuso 

de poder, de acuerdo con lo que establece van Dijk (2016), abuso que se legitima a 

través del texto y del habla y que en otras ocasiones lo enfrenta. En este sentido, las 

metáforas son instrumentos para concretar modelos mentales abstractos y sirven para 

cambiar las representaciones mentales o para reforzarlas en beneficio de los grupos 

poderosos, según el autor.  

Tenemos entonces que las metáforas, tanto nuevas como convencionales, tienen la 

capacidad de definir la realidad mediante una red coherente de implicaciones, que 

remarcan algunas características de la realidad y ocultan otras. La aceptación de la 

metáfora que nos hace fijarnos solo en aquellos aspectos que destaca de nuestra 

experiencia, nos hacen ver como verdaderas las implicaciones de la metáfora, por lo 

que tiene capacidad de crear nuevas realidades. Pero, dichas verdades son tales 

únicamente en relación con una realidad definida por la metáfora (Lakoff y Johnson, 

2007), tal como ocurre con los mundos posibles que son constructos creados por quien 

los piensa y los expone, como veremos más adelante en el epígrafe correspondiente a 

la teoría de los mundos posibles.  

En la metáfora importa la percepción, no si es verdadera o es falsa ya que la verdad 

depende de la manera como entendemos las situaciones, apuntan Lakoff y Johnson que 

precisan: 

“En la mayoría de los casos lo que importa no es la verdad o la falsedad de una metáfora, 

sino percepciones y las inferencias que se siguen de ella, y las acciones que sanciona. 

En todos los aspectos de la vida, no solo en la política o en el amor, definimos nuestra 

realidad metafóricamente, y luego pasamos a actuar sobre la base de las metáforas. 

Extraemos inferencias, marcamos objetivos, adquirimos compromisos y ejecutamos 

planes, todo sobre la base de la manera en que estructuramos nuestra experiencia, 

consciente o inconscientemente, parcialmente por medio de metáforas” (Lakoff y 

Johnson, 2007: 200). 

Como ya lo mencionamos al comienzo de este epígrafe, el carácter persuasivo de la 

metáfora se sustenta en el tipo de enlace que se ha establecido entre el dominio de origen 
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y el dominio de destino. De tal manera que, si el dominio de origen acepta y comparte 

una visión particular sobre un tema, también será cierto para el dominio de destino 

(Perelman y Olbrechts-Tyteca, 1994). Este tipo de correspondencia entre dominios evita 

la necesidad de desarrollar argumentos profundos (Capdevila, 2017).  

Esto significa que, dado que los elementos de los escenarios se presuponen en lugar de 

deducirse de forma lógica, su autoridad se transmite automáticamente a los dominios 

de destino, agregando una cierta connotación evaluativa (Ferrari, 2007, en Capdevila, 

2017). De este modo, el carácter persuasivo de la metáfora para Musolff (2006) se 

relaciona con la constitución de escenarios a través de las focalizaciones y agrupaciones 

metafóricas. El uso del escenario conceptual ayuda a establecer los aspectos del mapa 

metafórico que pueden ser considerados como dominantes en el discurso público sobre 

un tema específico lo que amplía la libertad de interpretación (Capdevila, 2017). 

Las correspondencias que se establecen entre el source domain concreto y target 

domain, generalmente abstracto, dan origen a diversos mapas conceptuales y nos 

derivan a la interpretación. Por ejemplo, en la metáfora EL AMOR ES UN VIAJE, los 

viajeros son los amantes; el vehículo, su relación amorosa; y los obstáculos en el camino 

corresponden a las dificultades que pueden existir en la relación de la pareja (Kövecses, 

2005: 5). Es decir, al conceptualizar el amor como un viaje y el vehículo como la 

relación amorosa, se puede usar el conocimiento que se tiene sobre el vehículo para 

comprender las relaciones amorosas (Kövecses, 2005). De igual manera como ocurre 

con este ejemplo de la metáfora EL AMOR ES UN VIAJE, la metáfora permite crear mapas 

conceptuales en los temas políticos que nos llevan a crear unos conceptos determinados 

y un relato respecto a las tesis presentadas.  

Mio y Katz (1996) en base a los argumentos de Stone (1998) sostienen que los 

problemas políticos están enlazados a una narrativa específica, desde el momento en 

que se utilizan elementos de relato como héroes, villanos, ayudantes, entre otros. En 

esta narrativa es en donde la metáfora despliega su fuerza comunicativa. Tomar en 

consideración esta cualidad de la metáfora y esta función en la política, se ajusta a las 

necesidades de nuestra investigación ya que estas premisas nos proveen de elementos 

para determinar los mapas conceptuales que derivan de una metáfora y las narrativas 

que se han creado en el discurso objeto de estudio a partir de estas figuras retóricas.   

En definitiva, la naturaleza persuasiva de la metáfora la convierte en un instrumento 

necesario en los discursos políticos, no solo porque contribuye a la comprensión o 

porque resalta unos aspectos y oculta otros o porque simplifican temas complicados, 

sino también porque logran amplificar las representaciones simbólicas subyacentes de 

los receptores, promueven emociones y porque, como indica Mio (1997), consiguen 

estrechar la distancia entre la persuasión lógica y la emocional. Dicho en otras palabras,  

las metáforas políticas permiten combinar lo racional con lo irracional y lo lógico con 

lo emocional. Además, el autor precisa que la metáfora apela a estructuras cognitivas 

implícitas y que su carácter no es precisamente ser analítica ni lógica.  
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Charteris-Black (2006) al referirse a los discursos políticos sobre migración sostiene 

que, al analizarlos y fusionar el carácter retórico cognitivo y emocional de la metáfora 

con los conceptos de logos, phatos y el ethos43, se puede determinar que todos estos 

elementos están vinculados en el fin retórico de conseguir legitimidad. Por lo tanto, el 

autor sostiene la tesis de que la metáfora comunica argumentos políticos e ideología a 

través del mito político, aumenta el impacto emocional y determina el carácter ético del 

hablante. Según manifiesta el autor, estos roles de la metáfora se superponen y actúan 

de forma simultánea, por lo que resultan de interés para los políticos.   

Una vez que hemos realizado una aproximación al rol persuasivo de la metáfora y a las 

funciones que cumple, dentro del discurso político, nos centramos en la ideología, es 

decir en los “mapas del universo político y social” como manifiesta Freeden (2013:  22), 

que comunica la metáfora.  

 

5.7 La metáfora y la manifestación de ideología 

 

Para iniciar este epígrafe debemos destacar que la metáfora comunica argumentos 

políticos e ideología (Charteris-Black, 2016), significa que la ideología no surge de la 

metáfora, sino que ésta las proyecta en la esfera de la política (Lakoff, 1996). Sin 

embargo, Castelló (2019) en base a argumentos de autores como Burgers, et al. (2016) 

recuerda que la metáfora contiene en sí misma razonamientos y lógicas, así como 

elementos narrativos que entran en funcionamiento en los scenarios que articula. Por lo 

tanto, indica Castelló, la analogía que se establece entre los source, una vez 

generalizada, expresa un determinado entendimiento de los asuntos sociales y políticos. 

Habíamos citado en el capítulo IV a Thompson (1998) quien manifiesta que la palabra 

ideología fue acuñada por Destutt de Tracy en 1796, que influido por la Ilustración 

quiso desarrollar la ciencia del estudio, la formación, expresión y deducción de las ideas 

y sensaciones. Engels (1893) equiparó el término ideología con falsa conciencia 

(Gómez Pérez, 1985), mientras que Laclau (1978) nos recuerda que también Marx 

consideró la ideología como una falsa conciencia de las cosas y que, además, manifestó 

que ésta cumple una función negativa en el quehacer político-social. Althusser (1974: 

41-42) precisa que Marx describió la ideología como un “conjunto imaginario, puro 

sueño, vacío, vano…”  Pero así también recoge del filósofo el pensamiento de que la 

ideología es propia del sujeto, al punto que impregna sus prácticas y acciones. Y señala 

que en la ideología se representa la relación de las personas con las condiciones de 

existencia, más no las condiciones reales de existencia o su mundo real.  

También consideramos en este epígrafe el aporte de Freeden (2013:  22) que sostiene 

que la ideología provee de “mapas del universo político y social”. Estos mapas otorgan 

“sentido a los mundos en los que habitamos”. Reiteramos que la ideología interviene en 

 
43 Logos, es un argumento razonado; el phatos, apela a las emociones; y el ethos se refiere a la ética del 

hablante. 
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la disputa de posiciones (Alcántara, 2004; Freidenberg, 2006 en Guerrero y Vega, 

2015), es un tema vivo que influye en la sociedad y que está relacionada con los 

acuerdos y desacuerdos que se exponen mediante las ideas (Thompson, 2002). 

Considero necesario mencionar también que la cognición social está vinculada con los 

modelos mentales que estructuran ideología y que estos modelos mentales son 

adquiridos y reproducidos a través de prácticas sociales como las discursivas (van Dijk, 

1995). Al hacer referencia a la cognición social también debemos recuperar, en este 

apartado, las propiedades cognitivas de la metáfora establecidas por Lakoff y Johnson 

en base a su relación con el conocimiento y los conceptos que dirigen nuestros 

pensamientos y acciones. La dimensión cognitiva de la metáfora incluye las ideas que 

nos ayudan a comprender el mundo y a construir la realidad. Si nuestros modelos 

mentales estructuran ideología y se adquieren y reproducen a través de prácticas 

discursivas, las metáforas también pueden delatar ideología tácita o manifiesta. La 

misma selección de una metáfora y no de otra, por parte del orador, tiene una base 

ideológica (Charteris-Black, 2004).  

También debemos tomar en cuenta que, de igual manera, la elección de un source 

domain, y no otro, para explicar un target domain es intencional y lleva implícitas unas 

ideas y valores determinados. En el epígrafe referente a la teoría conceptual de la 

metáfora habíamos indicado que el MCI es el equivalente a los dominios. Geeraerts 

(2008) defiende la equivalencia entre ideologías y MCI donde las ideologías son 

consideradas modelos culturales, pero con la peculiaridad de que se ha dejado de lado 

su identidad idealizada que permite establecer diferencias con respecto a la realidad 

observable. Por lo tanto, la ideología constituye la base para las evaluaciones del 

hablante, según el aporte de Thompson y Hunston (2000) que también apuntan que la 

ideología se concibe como un sistema de valores subyacente a la evaluación que 

traspasa cualquier evaluación que el hablante pueda hacer respecto a un asunto 

determinado. 

Es importante subrayar que existe un vínculo entre la ideología y la función persuasiva 

de la metáfora ya que la base ideológica de esta figura retórica está configurada por su 

rol y carácter persuasivo, lo que significa que consigue influir en las creencias y valores 

de las personas (Charteris-Black, 2004). De esta manera, el análisis de las metáforas 

conduce a determinar la ideología subyacente en el discurso objeto de estudio, como 

indica Charteris-Black (2004) que destaca que las metáforas convencionales evidencian 

un sistema subyacente de ideas e ideología que pasa desapercibido y que al estudiarlas 

se ponen en evidencia los valores que propone el orador. 

La manifestación de ideología tácita en los discursos es posible a través del uso de 

modelos metafóricos que influyen en las prácticas sociales, pues las metáforas expresan 

emociones que pueden ser positivas o negativas y otros modelos ofrecen una visión 

ideológica del mundo (Goatly, 2007). Para van Dijk (2001: 358) una función ideológica 

de la metáfora constituye una táctica de manipulación que pretende “comunicar 

creencias implícitamente, sin expresarlas, con menos probabilidades de que sean 

cuestionadas”. 
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Acabamos de manifestar en párrafos precedentes que la selección deliberada de un 

source domain y no otro, así como de una determinada metáfora confirman que estas 

figuras retóricas comunican ideología y que la elección conlleva una intención del 

orador. Charteris-Black (2018: 250) apunta que la elección de una metáfora 

determinada orienta un determinado procesamiento de los temas metaforizados, como 

en el caso de la “CORTINA DE HIERRO” de Winston Churchill y los “RÍOS DE SANGRE” de 

Enoch Powell. Si estas metáforas fueran reemplazadas por “CORTINA DE TERCIOPELO” 

o “RÍOS DE ORO”, el tratamiento de los temas metaforizados sería diferente. Por lo tanto, 

el Análisis Crítico de la Metáfora busca determinar lo que está implícito y el punto de 

vista que puede estar oculto por la metáfora.  

Charteris-Black (2004; 2018) destaca que la selección de las metáforas está motivada 

por la ideología puesto que los temas pueden ser comunicados de forma diferente si la 

ideología es diferente e incluso una misma metáfora puede ofrecer diversas 

perspectivas, según la posición ideológica que quiera plasmar el orador. En política, 

puede usarse la metáfora para hacer referencia a un conflicto y este uso puede servir 

para atacar un punto de vista de la oposición o para presentar a un oponente como 

agresor. Por lo tanto, los diferentes aspectos que puede tener el source domain tienen 

relación con los diferentes puntos de vista ideológicos. 

Asimismo, es importante señalar que la comunicación de ideología mediante las 

metáforas también está relacionada con la función reconceptualizadora que 

desempeñan. Esta función se refiere a que la metáfora otorga otro nombre a un hecho u 

objeto y puede ser relacionada con la exnominación (Lakoff, 2000) que es entendida 

como una forma de “evitar ser nombrado y así se mantiene fuera del campo de 

interrogación y en consecuencia fuera de la agenda de cambio” (John Kiske, 1996: 42). 

Pero, de igual manera, la metáfora también puede conducir a la de-exnominación 

(Lakoff, 2000) y al cuestionamiento de constructos conceptuales (Lakoff y Turner, 

1989). Si la exnominación significa evitar ser nombrado, pasar desapercibido para 

impedir cambios y mantener el statu quo, la de-exnominación es precisamente todo lo 

contrario ya que pone en evidencia situaciones determinadas que merecen ser 

cuestionadas.  

Debemos recordar que la razón de ser del ECD es determinar el abuso de poder de 

grupos privilegiados, instituciones y otros sectores y la forma cómo buscan su 

legitimación a través del discurso. Pero, así también el ECD, pretende establecer la 

resistencia a dicho abuso a través de la palabra. En este sentido, las metáforas pueden 

reproducir abuso de poder o por el contrario oponerse a él.  Cabe mencionar también 

que van Dijk (1998) relaciona la ideología con la legitimación del poder y la 

desigualdad y señala que se cree que las ideologías ocultan o confunden la realidad, la 

verdad y las condiciones reales y objetivas de la existencia, así como los intereses de 

las formaciones sociales.  

Los conceptos que hemos mencionado en relación con el rol que desempeñan las 

metáforas en la comunicación de ideología, son un soporte para esta investigación 

porque nos guían en la definición de cómo actúan las metáforas en el discurso del 
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exmandatario ecuatoriano. Este tipo de investigación debe determinar si las metáforas 

utilizadas expresan abuso de poder o legitiman el poder de grupos, instituciones y élites 

o si pretenden resistirlo.  

En el discurso objeto de estudio, la función reconceptualizadora de la metáfora la 

buscaremos en las nuevas realidades o los mundos posibles que surgen de las metáforas. 

Si nos centrarnos en esta función podremos determinar si en el discurso del expresidente 

las metáforas elegidas conducen a la exnominación o a la de-exnominación de los temas 

que aborda en el discurso. Con ello nos aproximaremos a las ideologías que proyectan 

dichas metáforas y, además, nos ajustamos a los principios del ECD. 

Hemos destacado que las metáforas contribuyen a la comunicación de ideas y valores y 

conviene recordar que los valores intervienen en todas las argumentaciones y 

constituyen su soporte, excepto en las argumentaciones científicas, de acuerdo con 

Perelman (1989) quien, además, apunta que los a valores se los utiliza para 

comprometer al auditorio a hacer unas elecciones en lugar de otras y para conseguir que 

aquello que ha plateado el orador sea aceptado y aprobado. 

La metáfora en el discurso enlaza conceptos de manera que “conforma un frame de 

referencia que permite razonar acerca de un tema sobre la base de lo que conocemos en 

relación con otro tema” (Capdevila y Moragas-Fernández, 2019: 14) y este frame de 

referencia surge de la elección de una metáfora específica y un dominio de origen 

concreto y no otro. Esta dinámica da lugar a la expresión de ideologías y a la persuasión. 

En esta línea, Charteris-Black (2004) manifiesta que la metáfora influye en las creencias 

y valores de las personas y es este rol persuasivo el que configura su base ideológica y 

retórica. 

Una vez que hemos realizado una aproximación al vínculo de las metáforas con la 

manifestación de ideologías en el discurso, en el siguiente epígrafe debemos referirnos 

a las metáforas que preferentemente se suelen utilizar en la política. De igual manera, 

debemos referirnos al source domain favoritos en el ámbito de la política y las 

respectivas correspondencias con el target domain, es decir con la analogía que se 

establece entre dominios que da lugar a nuevos significados. 

 

5.8 Source domains en política y metáforas políticas  

 

Habíamos señalado en el epígrafe anterior, relacionado con la metáfora y la 

manifestación de ideologías, que la selección de una metáfora en concreto y no de otra, 

y la elección de un source domain determinado para explicar un target domain era 

deliberado y delataba unas ideas y unos valores concretos. Para referirnos a las 

metáforas que son utilizadas en política debemos tomar en cuenta su rol persuasivo, así 

como su participación en la comunicación de ideología, rasgos que la convierten en un 

elemento importante del discurso político.  
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Reiteramos, la metáfora es persuasiva gracias a que focaliza la atención sobre unos 

aspectos, mientras oculta otros. Estas focalizaciones y las agrupaciones metafóricas 

para Musolff (2006) son scenarios: 

“…we can characterise a scenario as a set of assumptions made by competent members 

of a discourse community about «typical» aspects of a source situation, for example, its 

participants and their roles, the ‘dramatic’ storylines and outcomes, and conventional 

evaluations of whether they count as successful or unsuccessful, normal or abnormal, 

permissible or illegitimate, etc.”  

El concepto de scenario conduce a establecer los aspectos del mapping metafórico que 

pueden considerarse dominantes en el discurso público respecto a un tema en concreto, 

indican Capdevila y Moragas-Fernández (2019) y agregan que los scenarios nos 

proporcionan los puntos de vista que desarrollan los mapas centrales, lo que da lugar a 

una mayor libertad interpretativa. Además, señalan que la capacidad argumentativa y 

persuasiva de la metáfora está directamente relacionada con los scenarios. Al respecto, 

Musolff (2004) apunta que unos pocos elementos fuente actúan como claves 

conceptuales que se pueden combinar libremente para formar argumentos que se ciñen 

a una interpretación política específica sobre un tema determinado. 

Para descubrir metáforas en el discurso, sugieren Capdevila y Moragas-Fernández 

(2019), es importante considerar su doble dimensión: la dimensión cognitiva que se 

refiere a las ideas que comunican, esto es, a la construcción de la realidad que pretende 

mostrar, y la dimensión lingüística que expresa esas ideas y que hace posible acceder a 

dichas ideas a quien interpreta el discurso, o como manifiesta Charteris-Black, 2004; 

Musolff, 2012, el elemento cognitivo de la metáfora se manifiesta a través del lenguaje. 

Los dominios preferidos por los políticos para incluirlos en sus discursos son aquellos 

que contribuyen a su legitimación o favorecen la descripción de situaciones de conflicto, 

así como aquellos que son apropiados para conseguir el apoyo del auditorio a su obra. 

De igual manera, eligen las metáforas que pueden ser sus aliadas para comunicar 

ideología y para conseguir la persuasión del público. Los source que citamos en los 

siguientes párrafos son los más utilizados en la política. Su descripción contribuye a la 

determinación de las metáforas en el discurso objeto de estudio.  

FAMILIA/AMOR/MATRIMONIO. Autores que han investigado el uso de la metáfora en la 

política, entre los que figuran Lakoff (2007, 2016); Semino (2008); Musolff (2004, 

2006, 2019) coinciden en que el source domain FAMILIA/AMOR/MATRIMONIO son los 

favoritos cuando los actores políticos quieren referirse a las naciones y los estados 

(Capdevila, Moragas-Fernández, 2019).  

Respecto a la metáfora que relaciona FAMILIA y modelos familiares con la política, 

Musolff (2016:25) sostiene que, “si las metáforas basadas en GUERRA/DUELO 

proporcionan una perspectiva antagónica sobre las relaciones sociopolíticas”, los 

dominios más adecuados para contrarrestarla son el de FAMILIA, AMOR, ARMONÍA, O 

SOLIDARIDAD entre sus miembros. Manifiesta que un concepto familiar “prototípico” se 

centra en ejemplos “buenos” de la vida familiar que tienen su base en creencias 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

155 

   

específicas, en la cultura, en tradiciones de occidente, por ejemplo, señala Musolff, una 

base pueden los mandamientos bíblicos y menciona: “honrar a tu padre y a tu madre” 

(Éxodo 20.12); la alabanza del matrimonio en Proverbios (18:22), en el que se expresa 

que quien “encuentra una esposa encuentra algo bueno y obtiene el favor del Señor”; 

así como la parábola del hijo pródigo en el Nuevo Testamento (Lc.15.11-32).  

Para ejemplificar el uso de la FAMILIA como metáfora en la política, Musolff (2016) 

hace referencia a que ser reconocido como miembro de una familia, generalmente se 

considera algo bueno. Establece que dicha visión se refleja en el uso de las metáforas 

FAMILIA en los debates públicos británicos sobre la política europea. Así, señala que 

cuando diez países de Europa del Este se unieron a la Unión Europea, en la primavera 

de 2004, los medios de comunicación británicos, de todo el espectro político, aclamaron 

su adhesión como el regreso atrasado a la familia de naciones europeas. El conservador 

The Daily Telegraph, por ejemplo, los saludó con el titular “Bienvenido de nuevo a la 

familia de la Europa libre” (The Daily Telegraph, 1 mayo 2004) y el diario de 

izquierda/liberal, The Guardian, elogió la ampliación para remediar la discriminación 

histórica de todos los países de Europa Central y del Este como los pobres de Europa 

por parte de Europa occidental (The Guardian, 29 de abril 2004). Así también el autor 

apunta que este sesgo positivo del concepto de familia se confirma cuando se trataba el 

Brexit, y se discutían y negociaban los términos de su implementación.  

Musolff (2016) sin embargo, clarifica que las metáforas basadas en la FAMILIA se han 

utilizado de forma excepcional para representar la Unión Europea ya que se refieren a 

relaciones entre estados. Destaca los aportes de Lakoff (1996:155) quien manifiesta que 

la metáfora política de FAMILIA hace alusión, a la relación de la nación y sus ciudadanos. 

Dentro de esta metáfora se utiliza la figura de un padre, de quien se destaca la protección 

a sus hijos o hijas, y se la utiliza para referirse al Gobierno que funciona para proteger 

a los ciudadanos.  

Pero Lakoff (1996) también pone en evidencia que, de acuerdo con las ideologías 

conservadoras y liberales en los Estados Unidos, se dan dos versiones de la metáfora 

NACIÓN COMO FAMILIA. Una es el modelo familiar de "padre estricto" y otra corresponde 

al modelo de familia de “padre protector o de crianza” (aquel que tiene la capacidad de 

cuidar tanto física como emocionalmente a los hijos). Estas dos variantes son producto 

de las experiencias culturales y de las tradiciones. El modelo de “padre estricto” está 

vinculado a una noción de familia tradicional en donde el padre es la autoridad principal 

y es quien establece las reglas y las hace cumplir. En cambio, el modelo de familia de 

“padre de crianza” se refiere a un padre más liberal; aquel modelo en el que los hijos se 

vuelven autosuficientes y responsables con su familia y con la comunidad, gracias al 

amor y cuidados recibidos en el seno familiar (Lakoff, 1996: 33-34). Pero así también 

aclara que estas ideologías, la liberal y conservadora, manifestadas en las metáforas 

mencionadas, no surgen de la metáfora, sino que ésta las “proyecta” en la esfera de la 

política (Lakoff, 1996: 154).  

Musolff (2016) al referirse a la aplicación de los dos modelos de la metáfora NACIÓN 

COMO FAMILIA, menciona a Lakoff (2004: 3-32) quien sostiene que la política 
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conservadora enmarca todas sus cuestiones políticas de acuerdo con sus valores a través 

del modelo de “PADRE ESTRICTO”, aunque también reconoce que los líderes “liberales” 

(según parámetros estadounidenses), como Clinton y Obama pueden aparentar en su 

discurso que tienen valores del modelo PADRE DE CRIANZA o liberal, pero en cambio, 

sus políticas reales se ajustan a los valores del PADRE ESTRICTO contra los “niños malos” 

en la COMUNIDAD MUNDIAL COMO FAMILIA. Este valor fue utilizado por Obama, según 

el autor, para llevar a cabo su guerra contra Siria (Lakoff 2004: 21; 2013). Musolff 

(2016) concluye que el modelo de PADRE ESTRICTO tiene una historia de desarrollo de 

unos mil años lo que explica su ventaja sobre el modelo PADRE DE CRIANZA que es 

menos utilizado.  

En relación con la existencia de los dos modelos: PADRE ESTRICTO Y PADRE PROTECTOR 

O DE CRIANZA en una misma metáfora: NACIÓN COMO FAMILIA (O COMUNIDAD MUNDIAL 

COMO FAMILIA), el autor precisa que esto no significa que haya dos modelos de metáfora 

y un dominio. Recuerda que Lakoff entiende la metáfora de NACIÓN COMO FAMILIA 

como un dominio conceptual basado en un modelo cognitivo idealizado, MCI, universal 

lo que obliga a asumir también esa universalidad para los dos sub-'modelos' (Musolff, 

2016: 30).  

Musolff, además, redefine el aspecto de la fuente metáfora NACIÓN COMO FAMILIA como 

una estructura conceptual basada en el discurso que incorpora elementos de sesgo 

evaluativo, lo que la hace útil para la explotación argumentativa. De esta manera, 

presenta una alternativa a la configuración universalista de “un dominio, dos modelos”. 

Esta versión que tiene como base el discurso, y que está mediada cultural e 

históricamente por un dominio fuente, se denomina un "escenario de metáfora" 

(Musolff, 2016:30). Por otro lado, el autor (2016) destaca el aporte de varios 

invetigadores para precisar que el escenario está vinculado con la teoría de los "marcos" 

semánticos (Fillmore, 1975; Taylor, 1995:87-90), entendidos como conjuntos 

conceptuales "esquemáticos" que abarcan una selección de elementos de dominio y un 

"guion" de acción, que logran que el receptor consiga integrar “nuevos elementos 

lingüísticos u otra entrada semiótica en un contexto que lo hace significativo”. De igual 

manera, sostiene que los escenarios son un subtipo de esquema, gracias a que “incluyen 

perspectivas narrativas y evaluativas específicas, que los hacen atractivos para extraer 

inferencias sólidas en los discursos políticos, así como también en la planificación de 

políticas” (Musolff, 2016:30). 

Así también el autor aclara que las inferencias son cuestionables y que su éxito depende 

de su plausibilidad discursiva, lo que las diferencia de las “implicaciones” de Lakoff. 

Musolff (2016) disiente que las inferencias, a partir de los escenarios, sean cognitiva o 

lógicamente vinculantes. Además, destaca que un escenario es un conjunto de 

suposiciones hechas por miembros competentes de una comunidad de discursos sobre 

los elementos prototípicos de un concepto, es decir, los participantes, líneas de historia 

'dramáticas' y resultados predeterminados, así como evaluaciones éticas de estos 

elementos. Según manifiesta estas valoraciones están conectadas a las actitudes sociales 
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y las posturas y actitudes emocionales que prevalecen en la comunidad discursiva 

respectiva.  

Desde la tesis de Musolff, el modelo de PADRE ESTRICTO es el escenario predeterminado 

de los conceptos de FAMILIA occidental que se invoca con frecuencia como fuente 

cuando se usan instancias lingüísticas de la metáfora FAMILIAR. 

VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO. Es uno de los source domain favoritos de los actores 

políticos, porque les sirve para concretar los objetivos políticos. Un objetivo político se 

suele presentar como una meta que hay que alcanzar, de igual manera, una meta tiene 

relación con el movimiento hacia adelante (Semino, 2008). Mientras que los problemas 

pueden ser plateados con la metáfora LOS PROBLEMAS SON OBSTÁCULOS EN LA META. El 

camino conduce a un lugar determinado, es la dirección o es la ruta que tomar, es el 

destino y es también el movimiento para alcanzarlo.  

Este dominio resulta ser efectivo por su elevado nivel persuasivo y maleabilidad 

discursiva como lo manifiestan Moragas-Fernández y Capdevila (2019: 81). Las autoras 

en base a la propuesta de Johnson (1987), destacan que este dominio facilita una 

construcción que coincide con la manera en que nosotros experimentamos el 

movimiento. Citan a Turner (1998) que manifiesta que cuando nos movemos hacia un 

lugar determinado, empezamos desde un origen, tomamos una dirección, planificamos 

por dónde pasaremos y definimos un lugar a dónde llegar. Por lo tanto, las metáforas 

que parten de este source domain “ayudan a construir estructuras discursivas que 

entendemos como “naturales”.  

El dominio del viaje, como un esquema conceptual asumido previamente por la 

ciudadanía, ha sido utilizado en la política y ha permitido un amplio abanico de 

discursos políticos porque viabiliza la construcción de escenarios variados, según el 

propósito político, en que intervienen diversos actores, múltiples destinos y diferentes 

trayectos. Sin embargo, pese a esta gran variedad de discursos que permite el dominio 

del VIAJE se debe indicar que todos ellos están estructurados por un esquema narrativo 

común. Así, los objetivos políticos son conceptualizados de forma habitual en términos 

de las metas que deben ser alcanzadas (Semino, 2008).  

En estas construcciones discursivas los actores políticos deben argumentar cómo llegar 

a las diversas metas y explicar también cómo debería ser el camino para alcanzarlas y, 

es frecuente que en estos argumentos los actores políticos, se muestren a sí mismos 

como “guías en el camino” igual que sus acciones (Capdevila y Moragas-Fernández, 

2019: 82). Como ejemplo podemos citar una alocución del discurso pronunciado en el 

discurso 457, cuando el exmandatario dice: “con mayor convicción que nunca que 

VAMOS POR EL BUEN CAMINO, estamos haciendo bien y que nada ni nadie NOS VOLVERÁ 

AL PASADO, compañeros” 

El camino conduce, es la dirección, la ruta, el destino, el movimiento, y como dominio 

de origen da lugar a metáforas como LA ACTIVIDAD POLÍTICA ES UN VIAJE, UNA 

PROPUESTA POLÍTICA ES EL CAMINO, EL POLÍTICO NOS LLEVA A BUEN DESTINO, de acuerdo 

con Charteris-Black (2011) que señala que el rol de guía que se adjudica el político a 
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través del dominio VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO es usado también para evaluar el 

liderazgo del político. Además, puede generar confianza o desconfianza, de acuerdo con 

los argumentos presentados, según el grado de persuasión alcanzado y gracias las metas 

o destinos políticos propuestos en el discurso. 

Capdevila y Moragas-Fernández (2019) destacan que la combinación de la dimensión 

cognitiva de la metáfora con su dimensión persuasiva es particularmente importante en 

el source domain VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO. Las metáforas que surgen de este 

dominio superan su estatus de recurso discursivo que contribuye a hacer más efectivo 

el mensaje político y se muestra como un elemento que genera “narrativas completas, 

holísticas incluso, que transforman profundamente la percepción pública de 

determinados asuntos políticos” (Capdevila y Moragas-Fernánedez, 2019: 84). 

Dominio GUERRA. Este source domain y las metáforas a que da lugar, son recurrentes 

en la política. Musolff (2016:12) establece que la conceptualización metafórica de un 

tema en términos de GUERRA en ningún campo es despreciable, a pesar de que no 

siempre puede ser tan trascendental como lo es en el caso de la "guerra contra el terror". 

Argumenta que la metáfora de la “crisis energética como guerra” utilizada en la década 

de 1970 para referirse a la crisis energética en Estados Unidos, a la que nos hemos 

referido en varias ocasiones, no fue una reconceptualización inocente ya que sirvió para 

fines políticos específicos. El uso de dicha metáfora contribuyó a reducir un tema 

complejo y políticamente polémico a una "campaña" que debía ganarse y que dio 

preferencia al uso de fuentes de energía “duras", no renovables sobre las opciones de 

suministro de energía “suave” que afectaría menos el ambiente (Lakoff y Johnson 

1980/2003: 157, 242).  

Para Musolff (2016) las metáforas en base al dominio GUERRA/DUELO permiten emitir 

una perspectiva antagónica respecto a las relaciones sociopolíticas. Y tal como ocurrió 

en la crisis energética estadounidense, gracias a que las metáforas constituyen un 

instrumento que crea nuevas premisas conceptuales, éstas son utilizadas para justificar 

determinadas políticas (Chilton e Ilvin, 1993). De acuerdo con el ejemplo mencionado, 

el uso del dominio GUERRA metaforiza temas objeto de controversia con un fin concreto.  

Musolff (2016) precisa que esta metáfora exhibe claros indicios de sesgos narrativos y 

argumentativos. La versión de escenario dinámico de esta metáfora va desde una 

declaración de GUERRA entre dos o más enemigos, el inicio de las hostilidades y varias 

batallas, hasta un resultado final que se evalúa como una victoria o derrota. Además, 

argumenta que este escenario es más que una selección casual de elementos 

conceptuales del dominio general de GUERRA y que es un conjunto particular de 

presuposiciones que se eligen para propósitos argumentativos específicos, como puede 

ser el de declarar una victoria.  

Al hacer referencia al dominio GUERRA, recordemos que Lakoff y Johnson (2007: 198) 

habían defendido que las metáforas pueden crear realidades y ser una guía de acciones 

futuras, por lo tanto, llegan a constituir lo que los autores llaman “profecías que se 

cumplen”. Y esto es lo que precisamente ocurre al metaforizar eventos políticos a partir 
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del source domain GUERRA, porque consigue conducir al receptor del mensaje a aceptar 

las propuestas del orador en temas controvertidos.  

Al puntualizar esta peculiaridad de la metáfora GUERRA, Musolff destaca el efecto de 

“encuadre” que pueden lograr las metáforas, según el sentido de la realización de la 

"profecía auto cumplida" de Lakoff y Johnson (1980; 2003: 156), y manifiesta que éste 

“se logra cuando una comunidad discursiva decide establecerse en un escenario 

particular como su perspectiva dominante (o incluso exclusiva) sobre la realidad” 

(Musolff, 2016: 30-31). 

Debemos enfatizar que las metáforas que surgen del dominio GUERRA/CONFLICTO, se 

utilizan para hacer referencia a temas controversiales y cuando hay confrontación. 

Además, que en el discurso político es un elemento que sirve para dramatizar las 

diferencias entre los actores políticos que se manifiestan como contrarios o enemigos. 

De igual manera, estas metáforas consiguen acentuar la agresividad y la seriedad en los 

debates políticos en períodos electorales y en situaciones de conflicto (Semino 2008). 

Charteris-Black (2016) cita a Ritchie (2003: 143) cuando argumenta que la metáfora 

conceptual EL ARGUMENTO ES UNA GUERRA emerge de un campo de conceptos 

interrelacionados que incluyen competencias deportivas, juegos y disputas 

interpersonales, así como guerra y discusión. Las asociaciones de cada uno de estos 

conceptos están disponibles para su aplicación metafórica a otros conceptos externos 

como los negocios y la política (Charteris-Black, 2016: 192). El autor retoma los aportes 

de Lakoff y Turner (1989) y Lakoff y Johnson (1999) que demuestran cómo los 

dominios de origen familiares pueden extenderse creativamente, y manifiesta que 

precisamente el ACM toma tal extensión en el campo de la política y las acciones 

políticas.  

JUEGO/DEPORTE. Este dominio da origen a metáforas como LA GUERRA ES UN JUEGO DE 

COMPETICIÓN planteada por Lakoff, (1991: 29) en el marco político de la primera guerra 

del Golfo. Debemos considerar que todo juego y deporte implica que habrá ganadores 

y perdedores, así también que su práctica y desarrollo necesitan de un razonamiento 

estratégico por parte de los participantes, que requiere de un trabajo de equipo y de una 

buena preparación física. Si la GUERRA ES UN JUEGO, las ACTIVIDADES POLÍTICAS SON 

EVENTOS DEPORTIVOS, indica el autor. 

De igual manera puntualiza que la GUERRA ES UN JUEGO COMPETITIVO, como lo es el 

ajedrez o un deporte. Es una metáfora que se distingue “la gloria del vencedor y la 

vergüenza del derrotado” (Lakoff, 1991: 10). 

LA POLÍTICA ES DEPORTE es una metáfora que surge del dominio DEPORTE y que se utiliza 

tanto para conseguir la auto-representación positiva como la representación negativa 

del otro. LA POLÍTICA ES DEPORTE por lo general, transmite una representación positiva 

de los actores políticos como poseedores de atributos para el éxito: condición física, 

fuerza, salud, disciplina, etcétera. Además, comunica que tienen la capacidad para 

planificar estrategias y vencer a los oponentes mediante tácticas superiores y trabajo en 

equipo y preparación (Charteris-Black, 2016).   
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VIDA/SALUD/FUERZA. En el epígrafe referente a las metáforas orientacionales 

revisaremos los dominios VIDA/SALUD/FUERZA y veremos como este tipo de metáforas 

otorgan a lo positivo un espacio hacia arriba y en dicho espacio se ubica la salud, la vida 

y lo positivo; mientras que a lo negativo se le confiere un lugar abajo. Como dominio 

de origen VIDA/SALUD/FUERZA dará lugar a metáforas orientacionales en la política.  

Por el contrario, las metáforas de SALUD Y ENFERMEDAD son más comunes para 

representaciones negativas de problemas sociales u opositores políticos, indica 

Charteris-Black (2016).   

GRUPO/CLUB/CLASE es otro dominio utilizado por los políticos porque sirven para crear 

en sus discursos la dicotomía “nosotros” y “ellos”. A partir de estos dominios se puede 

hacer una distinción positiva para “nosotros” respecto a “ellos”. Las evaluaciones 

positivas son para “nosotros”, mientras que las valoraciones negativas serán para “ellos” 

(van Dijk, 1997).   

RELIGIÓN. Las metáforas que se basan en la RELIGIÓN como dominio de origen y que 

son utilizadas de forma sistemática en el discurso político, tienden a explotar el vínculo 

emocional del público con la religión con fines persuasivos (Semino 2008). Charteris-

Black (2004) apunta que, en los discursos de políticos estadounidenses, el uso de 

expresiones como “valores”, “visión”, “justicia” trasluce el uso de la metáfora 

conceptual POLÍTICA ES RELIGIÓN porque son términos que se basan en la idea de “un 

renacimiento espiritual” (Charteris-Black 2004: 79).  

FLUIDO/CONTENEDOR. Las metáforas hacen la función de puente entre lo lógico y lo 

emocional y son un instrumento de persuasión en los discursos políticos porque 

consiguen hacer comprensibles los temas difíciles y amplifican las representaciones 

simbólicas subyacentes de los receptores y porque, además, promueven emociones 

(Mio, 1997). Reitero estas propiedades de la metáfora, destacadas por Mio, para 

mencionar que existen metáforas que suelen utilizarse en temas de controversia social 

y política como ocurre con la migración. 

La metáfora de la avalancha con la que se conceptualiza a la migración integra o forma 

parte del source FLUIDO/CONTENEDOR. En Reino Unido en el período electoral de 2005, 

y al que se refiere Charteris-Black (2006), los políticos metaforizan la INMIGRACIÓN 

COMO DESASTRE NATURAL Y REINO UNIDO COMO CONTENEDOR, metáforas que nos 

remiten al source domain AGUA.  Recordamos en este punto a van Dijk (2016) cuando 

manifiesta que las metáforas son instrumentos que sirven para concretar modelos 

mentales y cambiar representaciones mentales. Así, manifiesta que cuando se habla de 

oleadas de inmigrantes, se traslada el miedo ante la posibilidad de que la población 

pueda ahogarse por la presencia de los nuevos habitantes. Para Charteris-Black (2006) 

se activan los escenarios de DESASTRE Y CONTENEDOR y se produce un vínculo 

conceptual entre ellos con lo que se apela a la emoción y al instinto de protección. La 

población británica, que supuestamente está dentro del muro de contención que es Reino 

Unido, deberá ser protegida ya que se vería desbordada por la llegada de inmigrantes. 
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Este source domain aunque ha sido muy utilizado en temas de inmigración, puede 

emplearse también en temas políticos o temas sociales con el fin de persuadir o 

promover las ideas o valores de un actor político. Por ejemplo, en el discurso 484, el 

expresidente dice: “Preferimos AGUANTAR la recesión ya que se desacelera la economía 

antes de arriesgar una crisis sistémica como la del 99”. En esta frase se conceptualiza el 

Gobierno de Rafael Correa como el CONTENEDOR, el dique que contiene la recesión para 

evitar una crisis económica en el país. En el discurso 457 también aparece el Gobierno 

como un muro que soporta los insultos de la oposición cuando dice: “Ahora que se hace 

lo correcto,  que eso vaya a ser administrado, como tiene que ser; si hay plata pública 

por una institución pública, hay que AGUANTAR los insultos: somos ladrones, los 

corruptos, los deshonestos, etcétera”. 

El dominio CONTENEDOR puede emplearse para metaforizar un grupo, la pertenencia a 

un grupo y, por lo tanto, delimita lo que está dentro y lo que está fuera de él. Van Dijk 

(1995) defiende que la cognición social tiene que ver con los modelos mentales que 

estructuran ideología. Sostiene que dichos modelos son adquiridos o reproducidos 

mediante las prácticas sociales, como las discursivas o como la interacción con la 

cognición personal de miembros del grupo. Asimismo, las ideologías cognitivamente 

estructuradas proporcionan cohesión a un grupo determinado ya que define la 

pertenencia a dicho grupo, así como las tareas, las actividades, los objetivos, las normas, 

los valores, la posición y los recursos (van Dijk, 1995). En general, estas diferentes 

representaciones están estructuradas metafóricamente. Por ejemplo, la membresía con 

su implicación sobre la conciencia de dentro y fuera de los grupos está conceptualizada 

por la metáfora principal de “un GRUPO ES UN CONTENEDOR” (Koller, 2005:204). 

Además de los source domain que hemos mencionado, Musolff (2004) identifica otros 

que suelen ser utilizados en los discursos políticos:   

TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN. Este source es adecuado para conseguir apoyo del 

público a la obra realizada por un político o a sus planes para llevarlos a cabo o también 

para conseguir el respaldo de alguna ley que pretende promulgar. De igual manera, 

puede ser utilizado para plantear al público situaciones conflictivas en las que existe 

resistencia al político y a su gestión y con fin el conseguir respaldo ante 

pronunciamientos cuestionadores.  

NATURALEZA/TIEMPO. Este source puede dar lugar a metáforas novedosas que creen 

nuevos significados con el propósito también de conseguir el respaldo de la audiencia. 

Este dominio es propicio para presentar personificaciones y para conseguir que los 

fenómenos naturales puedan representar las amenazas a una situación. Se ha utilizado 

para conceptualizar a la migración como una ola, pero también el útil para describir la 

acción de los opositores como un fenómeno natural amenazante. Asimismo, resulta 

adecuado para describir amenazas en asuntos de interés colectivo.  

ESCUELA/DISCIPLINA. Este source  incluye metáforas ontológicas que son parte de la 

cultura y el lenguaje cotidiano por lo que se lo utiliza para conceder un valor moral al 

orador y por lo tanto conseguir el apoyo del público y persuadir al auditorio.  
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Otros source domain  que suelen ser elegidos para los discursos políticos, aunque con 

menor frecuencia, por lo que no nos vamos a detener en su descripción son: 

ESPECTÁCULO /CINE; FANTASÍA/SUEÑO; ECONOMÍA/NEGOCIOS y GEOMETRÍA/GEOGRAFÍA. 

Nos hemos referido a los source domain favoritos de los políticos, de acuerdo con los 

autores citados. Estos source son parte de la metaforización de hechos y temas en 

política y su mención y descripción es primordial en nuestra investigación porque nos 

sirve de guía en la búsqueda de los dominios y las metáforas en el discurso objeto de 

estudio. De igual manera nos dota de los elementos necesarios para determinar su 

función en la estructuración de los nuevos significados que el presidente propone a 

partir de ellos.  

Tomar en cuenta y descifrar los dominios de origen nos permite ubicar las metáforas y 

hace posible establecer los conceptos que utiliza el orador para explicar otros conceptos 

en el discurso objeto de estudio. Esto significa que una vez que se ha podido detectar 

un source domain se podrán establecer las correspondencias o mapping entre el dominio 

de origen y el dominio de destino. El mapping nos llevan a  descifrar los significados, 

la ideología y de qué manera el discurso busca persuadir a las audiencias.  

Hemos destacado que las metáforas hacen comprensibles determinados temas de debate 

público y concretan modelos mentales abstractos. Crean realidades sociales y sirven de 

guía para futuras acciones, por lo que conceden “legitimidad política” y “colocan del 

lado correcto a la comunidad” (Charteris-Black, 2006: 568).  

Las metáforas constituyen una herramienta valiosa en la construcción del discurso 

político y las encontramos cuando existen campos semánticos diferentes a aquel sobre 

el que estamos hablando. La precisión de los dominios de origen y su proyección sobre 

los dominios de destino es una parte del análisis de las metáforas, como lo veremos en 

el capítulo dedicado a la metodología que incluye el Análisis Crítico de las Metáforas 

(ACM), un proceso fundamental en nuestra investigación. 

 

5.9 Tipología de las metáforas  

 

Para continuar con el estudio de las metáforas debemos aproximarnos a su tipología.  

Existen muchos estudios sobre los tipos o modelos de metáforas, y por lo tanto varias 

clasificaciones, pero en nuestra investigación vamos a considerar únicamente la 

tipología que establecen Lakoff y Johnson y algunos tipos de metáfora que refiere 

Charteris-Black.  

Hemos elegido la categorización de estos autores porque las considero apropiadas para 

nuestro estudio del discurso político, además, porque se centran en modelos básicos que 

se fundamentan en el source domain que da significado al target domain. Lakoff y 

Johnson (2007) determinan tres tipos de estructuras conceptuales metafóricas 

relacionadas con el dominio fuente y estas son: metáforas estructurales, orientacionales 
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y ontológicas. Los autores también mencionan en su tipología las metáforas 

convencionales y las creativas e imaginativas, mientras que de los modelos aportados 

por Charteris-Black haremos referencia únicamente a las metáforas arraigadas que se 

han convertido en una forma corriente de nombrar hechos o situaciones.  

Las metáforas estructurales son aquellas en las que un dominio facilita su estructura 

conceptual a otro dominio. Las metáforas orientacionales son las que están relacionadas 

con conceptos espaciales, y las metáforas ontológicas permiten conceptualizar 

entidades no físicas como sucesos, actividades y emociones, como si fueran objetos 

físicos y viceversa. Son parte de las metáforas ontológicas la personificación y las 

metáforas de recipiente. Las metáforas mencionadas en esta tipología son 

convencionales porque dan estructura al sistema conceptual general en las culturas y se 

refleja en el lenguaje cotidiano. En cambio, las metáforas imaginativas proporcionan un 

nuevo significado y dan lugar a una nueva comprensión. Respecto a las metáforas 

arraigadas anticipamos que éstas son invisibles porque han sido aceptadas para nombrar 

situaciones y cosas. 

Consideramos importante referirnos en detalle a las metáforas citadas porque su 

descripción contribuye a identificarlas y analizarlas en el discurso objeto de estudio.  

 

5.9.1 Metáforas estructurales  

Lakoff y Johnson (2007) establecen que este tipo de metáforas corresponde a la 

clasificación según el dominio fuente. Las metáforas estructurales hacen factible el uso 

de un concepto estructurado para armar otro concepto. Los autores sostienen que estas 

metáforas tienen fundamento en las correlaciones sistemáticas existentes en la 

experiencia y son aquellas en las que un dominio presta su estructura conceptual a otro 

dominio. Las expresiones: LA DISCUSIÓN ES UNA GUERRA y EL AMOR ES UN VIAJE, 

revisadas en párrafos anteriores, nos permiten ver cómo la manera de hablar, concebir 

las cosas y experimentar una situación determinada está estructurada metafóricamente. 

Estas metáforas estructuran parcialmente los conceptos y esta estructura se refleja en 

nuestro lenguaje. 

Asimismo, apuntan que las metáforas estructurales además de orientar conceptos, 

referirnos a ellos, cuantificarlos, etcétera, hacen posible también utilizar un concepto 

muy estructurado y delineado para estructurar otro. De igual manera, facilitan la 

elaboración de un concepto con detalle y hacen factible encontrar medios apropiados 

para destacar algunos aspectos de dicho concepto y ocultar otros. Estas metáforas se 

fundamentan en una base cultural y emergen de ella de forma natural. Se ajustan, se 

asientan e influyen en la experiencia colectiva física y cultural e intervienen en nuestras 

acciones (Lakoff y Johnson, 2007). 

La metáfora estructural EL ARGUMENTO RACIONAL ES UNA GUERRA nos lleva a 

conceptualizar un argumento racional en términos de algo que entendemos de forma 

inmediata: un conflicto físico. Los autores argumentan que el conflicto físico se da entre 
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todos los miembros del mundo animal para sobrevivir y que también se produce entre 

los animales humanos. Solo que los humanos, al ser animales racionales, han 

desarrollado técnicas más sofisticadas y han institucionalizado sus formas de lucha, una 

de ellas, la guerra. También han desarrollado la discusión verbal como una institución 

social, aunque a veces ésta termine en violencia física. Además, señalan, las batallas 

verbales se entienden en iguales términos que las batallas físicas. Y, citan como ejemplo 

una pelea en una pareja, en la cual las partes involucradas atacan defienden, pactan, 

halagan, tratan de dar razones, contraatacan, intimidan, amenazan, invocan la autoridad, 

insultan o se salen por la tangente (Lakoff y Johnson, 2007). 

Las discusiones (argumentos) que se desarrollan en los términos de los ejemplos son 

comunes, aunque, como manifiestan los autores, estas tácticas son desaprobadas por 

irracionales e injustas. El mundo de la academia, el diplomático, el legal, de la iglesia o 

el mundo del periodismo, promueven una forma más elevada de DISCUSIÓN RACIONAL 

en la que todas las tácticas anteriores están prohibidas y deben ser reemplazadas por el 

planteamiento de premisas, presentación de evidencias y conclusiones lógicas.  

A pesar de ello, incluso si se cumplen estas condiciones, dicen los autores, la discusión 

racional se da en términos bélicos ya que existe una posición que debe defenderse, uno 

de los participantes ganará o perderá. Además, manifiestan que las discusiones 

“racionales” que se cree que se acercan al ideal de DISCUSIÓN / ARGUMENTO RACIONAL, 

se concibe en términos de GUERRA ya que contienen también tácticas irracionales e 

injustas, aunque se manifiesten con palabras refinadas y de forma disimulada (Lakoff y 

Johnson, 2007). 

 

5.9.2 Metáforas orientacionales  

Existen otros conceptos metafóricos que no estructuran un concepto en términos de otro, 

como lo hacen las metáforas estructurales, sino que organizan un sistema global de 

conceptos en términos de otro concepto, se trata de las metáforas orientacionales que 

tienen una base en la experiencia física y cultural. Por ejemplo, en unas culturas el futuro 

está delante y en otras culturas el futuro está detrás. Y si hablamos de una base física, 

tenemos que una postura erguida es sinónimo de estar positivo, mientras que una 

postura inclinada está identificada con la tristeza o la depresión, según manifiestan 

Lakoff y Johnson (2007).  

Los autores puntualizan que se denominan orientacionales porque otorgan a un 

concepto una orientación espacial: arriba, abajo, dentro, fuera, adelante, detrás, 

profundo, superficial, central y periférico. Así lo bueno y la felicidad tienen una 

orientación hacia arriba y lo malo una orientación hacia abajo;44 lo consciente es arriba 

 
44 Las metáforas de espacialización arriba-abajo pueden tener una base en la experiencia física y cultural. 

Se habla de estar “alto de moral” o “bajo de moral”. Al hablar de estar triste se dice “estoy por los suelos”. 

La salud es arriba, la enfermedad es abajo. Un estatus alto es arriba y un estatus bajo es abajo. La virtud 

es arriba, mientras que el vicio es abajo. Lo racional es arriba y lo emocional es abajo (Lakoff y Johnson, 

2007:50-51). 
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y lo inconsciente es abajo, tal como lo demuestran expresiones como: cayó dormido, ya 

estoy levantado. Estas metáforas se originan probablemente en una base física: los 

humanos y la mayoría de especie de animales duermen acostados y están de pie cuando 

están despiertos. 

Las orientaciones metafóricas no son caprichosas, sino que como hemos dicho, tienen 

un fundamento en la experiencia física y cultural, por ello, aunque las orientaciones 

arriba, abajo, dentro, fuera, son de origen físico, las metáforas que se basan en ellas 

pueden cambiar de una cultura a otra (Lakoff y Johnson, 2007). 

Tomamos algunos ejemplos propuestos por los autores que sugieren que cada concepto 

metafórico pudo haber surgido de la experiencia física y cultural: 

FELIZ ES ARRIBA; TRISTE EL ABAJO: Eso me levantó el ánimo. Caí en una depresión. La 

base física de estos ejemplos es que una postura erguida equivale a un estado emocional 

positivo, mientras que una postura inclinada representa la tristeza y la depresión. 

LO BUENO ES ARRIBA; LO MALO ES ABAJO: Hemos alcanzado la cima. Pero hemos ido 

cuesta abajo. Para el bienestar personal las bases físicas son salud, felicidad, vida, 

control, y las cosas que son buenas son ARRIBA. 

LO CONSCIENTE ES ARRIBA; LO INCONSCIENTE ES ABAJO: Cayó dormido. Levanta. Arriba 

(una forma de expresar levantarse). Está bajo hipnosis. La base física es que los 

humanos y la mayoría de los mamíferos duermen echados, y están de pie cuando están 

despiertos. 

SALUD Y VIDA SON ARRIBA; LA ENFERMEDAD Y LA MUERTE SON ABAJO: Cayó enfermo. 

Su salud va hacia arriba. La base física: las enfermedades nos obligan a tumbarnos, 

acostarnos. 

MÁS ES ARRIBA; MENOS ES ABAJO:  Mis ingresos se elevaron. El número de errores es 

bajo. La base física radica en que cuando se añade cantidad u objetos físicos, se eleva 

el nivel. 

UN ESTATUS ELEVADO ES ARRIBA; UN ESTATUS BAJO ES ABAJO: Está en la cumbre de su 

carrera. Bajó de posición. Bases sociales y físicas: el estatus está relacionado con el 

poder social y el poder (físico) es arriba. 

LO RACIONAL ES ARRIBA; LO EMOCIONAL ES ABAJO: La discusión cayó al nivel 

emocional. No pudo sobreponerse a sus emociones. El control es ARRIBA y lo racional 

es ARRIBA (Lakoff y Johnson, 2007). 

Para los autores las metáforas espacializadoras nacen de la experiencia física y cultural. 

Existen muchas posibles bases físicas y sociales que dan origen a la metáfora, y la 

coherencia existente en el sistema global permite elegir una en lugar de otra. En la 

cultura occidental FELIZ ES ARRIBA, BUENO ES ARRIBA, SANO ES ARRIBA.45
 El concepto 

 
 
45 Lakoff y Johnson (2007), sobre el fundamento experiencial, la coherencia y sistematicidad de los 

conceptos metafóricos concluyen que gran parte de nuestros conceptos están organizados en términos de 
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de felicidad es parte de un sistema conceptual dado, y la metáfora FELIZ ES ARRIBA ubica 

a la felicidad dentro de un sistema conceptual coherente.  

Además, determinan que la espacialización es tan importante en el concepto que no se 

puede pensar en una metáfora alternativa para estructurarla y suele ser parte importante 

en un concepto, como en el caso de “estatus alto”.  

También los conceptos intelectuales se basan en metáforas cuyo fundamento es físico 

o cultural como “partículas de alta energía”. Finalmente indican que es difícil distinguir 

las bases físicas de las culturales en la metáfora ya que la selección de una base física 

se relaciona con la coherencia cultural (Lakoff y Johnson, 2007).  

Los autores concluyen que “ninguna metáfora se puede entender, ni siquiera 

representar, adecuadamente”, separada de su fundamento en la experiencia. Así, aunque 

el concepto ARRIBA es el mismo en todas las metáforas, las experiencias en las que se 

basan estas metáforas ARRIBA son muy diferentes. Aclaran que no significa que haya 

ARRIBA diferentes, sino que la verticalidad de arriba-abajo participa en la experiencia 

de maneras diferentes y también propicia metáforas diferentes. 46 

En este apartado debemos referirnos también a la coherencia cultural en las metáforas, 

así “los valores destacados en una cultura serán coherentes con la estructura metafórica 

de los conceptos fundamentales en la misma” (Lakoff y Johnson, 2007:57). Es decir, 

algunos valores culturales de nuestra sociedad son coherentes con las metáforas 

espacializadoras ARRIBA-ABAJO, y cuyos opuestos no serían coherentes: más es mejor, 

es coherente con MAS ES ARRIBA Y BUENO ES ARRIBA. 

Sin embargo, Lakoff y Jonhson sostienen que los valores deben formar un sistema 

coherente con los conceptos metafóricos, y también pueden no existir todos los valores 

culturales coherentes con un sistema metafórico, pero si existieran serían consistentes 

con el sistema metafórico. El cambio de circunstancias produce conflicto de valores y 

por tanto conflicto en las metáforas ligadas a dichos valores. Para explicar estos 

conflictos, tanto de valores como de metáforas, se debe acudir a las subculturas que los 

usan. Los autores manifiestan que las subculturas de una cultura principal comparten 

valores básicos, pero les conceden prioridades distintas. En el ejemplo MÁS EL ARRIBA, 

parece otorgar la más alta prioridad, al tener un fundamento físico más claro. La 

 
una o más metáforas espacializadoras. Reiteran que ninguna metáfora se puede entender, ni representar 

fuera de su fundamento en la experiencia. También determinan que existe una sistematicidad interna en 

cada metáfora espacializadora. Así FELIZ ES ARRIBA define un sistema coherente. Además, manifiestan 

que existe una sistematicidad global entre diferentes metáforas espacializadoras que consigue la 

coherencia entre ellas, como LO BUENO ES ARRIBA. 
46 Los autores ponen como ejemplo: LO DESCONOCIDO ES ARRIBA; LO CONOCIDO ES ABAJO que dan lugar 

a “Esto está en el aire” y “El asunto está decidido”. Esta metáfora tiene una base experiencial parecida a 

ENTENDER ES CAPTURAR, como se manifiesta en expresiones: “No cogí su explicación”.  

Así, LO DESCONOCIDO ES ARRIBA; LO CONOCIDO ES ABAJO es coherente con ENTENDER ES CAPTURAR 

(COGER). Pero en cambio, DESCONOCIDO ES ARRIBA no es coherente con las metáforas como BUENO ES 

ARRIBA Y LO TERMINADO ES ARRIBA. Lo normal es que estuviesen emparejados TERMINADO con 

CONOCIDO y no con DESCONOCIDO, pero en las metáforas de la verticalidad no ocurre lo esperado. La 

razón es que tienen una base experiencial diferente de TERMINADO ES ARRIBA (Lakoff y Johnson, 2007: 

57-58). 
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prioridad de MÁS ES ARRIBA sobre BUENO ES ARRIBA, puede observarse en ejemplos 

como: “La inflación está en alza” y “La tasa de criminalidad asciende”. Por lo tanto, 

elegir unos valores y otorgarles una prioridad es asunto de la subcultura en la que se 

vive, y en parte de los valores personales. Para una subcultura comprar un vehículo 

grande es mejor (GRANDE ES MEJOR), pero para otra subcultura era mejor el vehículo 

pequeño porque era sinónimo de ahorro (LA VIRTUD ES ARRIBA Y AHORRAR ES 

VIRTUOSO). Así también no todas las culturas valoran de igual manera el equilibrio o la 

centralidad y, si para la cultura occidental ACTIVO ES ARRIBA y PASIVO ES ABAJO, para 

otras culturas es completamente diferente (Lakoff y Jonson 2007).  

 

5.9.3 Metáforas ontológicas  

Es otra de las metáforas consideradas en la tipología basada en el dominio fuente. 

Lakoff y Jonhson (2007) sostienen que las metáforas ontológicas son formas de 

considerar y entender acontecimientos, actividades, emociones, e ideas como entidades 

y sustancias. Partimos de nuestras vivencias como personas, así los humanos somos 

entes limitados por una superficie y acostumbramos a limitar las cosas, agruparlas 

cuantificarlas y categorizarlas, lo hacemos incluso con elementos que no son 

precisamente limitados como es el caso de una montaña. Esta forma de catalogar los 

fenómenos físicos nos sirve para imponer límites artificiales, transformar los fenómenos 

físicos (una montaña), volverlos discretos y convertirlos en entidades limitadas por una 

superficie como lo son las personas. 

A través de las metáforas ontológicas se puede caracterizar el comportamiento humano 

en virtud del comportamiento animal y viceversa. Lakoff y Turner (1989) ejemplifican 

este tipo de metáfora con la expresión “Aquiles es un león” de la cual se desprenden 

dos metáforas inversas que se anulan entre sí. Por un lado, se atribuye al león la 

propiedad de tener valor, con lo cual se interpreta su conducta en términos humanos. 

Luego se interpreta la acción de una persona, Aquiles, en función del valor de un animal, 

el león. 

Las experiencias que tenemos con los objetos y con nuestros cuerpos forjan la forma en 

que consideramos acontecimientos, emociones, ideas, como si se tratase de entidades y 

sustancias. Pero “nuestra experiencia de los objetos físicos y de las sustancias 

proporciona una base adicional para la comprensión, más allá de la orientación” (Lakoff 

y Johnson, 2007: 63) Así las metáforas ontológicas sirven para referirse, para 

cuantificar, identificar aspectos y causas, establecer metas y motivaciones, de acuerdo 

con lo que manifiestan Lakoff y Johnson (2007). Gracias a la metáfora ontológica 

podemos visualizar metafóricamente la subida de precios como si se tratase de una 

entidad y podemos cuantificarla, verla como causa o actuar al respecto: 

LA INFLACIÓN ES UNA ENTIDAD: La inflación está bajando nuestro nivel de vida. Hay 

que combatir la inflación. 
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Este tipo de metáforas sirven también para identificar causas y, establecer metas y 

motivaciones. Revisamos algunos ejemplos de los autores: 

Referirse:  

Mi miedo a los insectos está volviendo loca a mi mujer. 

Cuantificar:  

Hay demasiada hostilidad dentro de ti. 

Identificar aspectos:  

La brutalidad de la guerra nos deshumaniza a todos. 

 Identificar causas: 

  Las discordias internas les costó el campeonato (Lakoff y Johnson, 

2007: 64-65) 

De los ejemplos aportados por los autores podemos deducir que igual como ocurre con 

las metáforas orientacionales, la mayoría de las expresiones metafóricas ontológicas no 

son reconocidas como tales, debido a que ambas sirven para una serie amplia de 

propósitos. Además, según manifiestan, el hecho de referirse a una cosa como una 

entidad o sustancia no nos permite entender muchas cosas sobre ella.  

Aunque las metáforas ontológicas pueden ser más elaboradas, al final son tan naturales 

que no son consideradas metáforas. Tal es el caso de la metáfora LA MENTE ES UNA 

MÁQUINA que se manifiesta en expresiones como: mi cerebro no funciona hoy. Hoy 

estoy un poco oxidado. En estas expresiones la mente tiene un estado de 

funcionamiento, con capacidad productiva, con una condición de operatividad, un nivel 

de eficiencia.  

Las expresiones su cerebro estalló o su ego es muy frágil, provienen de la metáfora LA 

MENTE ES UN OBJETO FRÁGIL. Estos ejemplos nos facilitan diferentes modelos 

metafóricos de la mente y nos permiten referirnos a variados aspectos de ella. Pero son 

tan naturales al lenguaje que nadie las ve como metáforas (Lakoff y Johnson, 2007).  

Como lo habíamos mencionado al principio de este epígrafe, son parte de las metáforas 

ontológicas la personificación y las metáforas de recipiente. La personificación nos 

permite dar sentido a diversos fenómenos en términos humanos como lo vemos a 

continuación. 

 

5.9.4 Personificación 

Se trata de una metáfora particularmente persuasiva porque implica el uso de nuestra 

experiencia como seres humanos (Semino, 2008). A través de la personificación, se 

pueden entender acontecimientos, actividades, emociones, e ideas como si se tratase de 

entidades y sustancias, indican Lakoff y Jonhson (2007), y agregan que también se 
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consigue caracterizar el comportamiento humano en virtud del comportamiento animal 

y viceversa. Nos permiten comprender “experiencias con entidades no humanas en 

términos de motivaciones, características y actividades humanas” (Lakoff y Johnson, 

2007: 71).  

La personificación, señalan los autores, no es un proceso único, sino diverso de acuerdo 

con aspectos de la persona. Cuando decimos la inflación se está comiendo nuestros 

ingresos, o la inflación nos ha puesto contra la pared no personificamos a la inflación 

como una persona, no significa que la metáfora sea LA INFLACIÓN ES UNA PERSONA. La 

metáfora más acertada es LA INFLACIÓN ES UN ADVERSARIO, que es más específica 

porque expresa una forma concreta de pensar sobre la inflación. Si es un adversario, 

puede: robarnos, atacarnos burlarnos, destruirnos, etcétera. Así también, da lugar a que 

se determine una manera de actuar respecto a ella y justifica medidas de parte del 

Gobierno. De igual manera Bilyk y Pyliachyk (2018: 120 en Capdevila y Moragas-

Fernández, 2019) manifiesta que la personificación “presupposes that the feelings and 

actions of a person are shifted to some political events and are used to characterize 

people’s attitude” 

La personificación, según los autores, nos permite dar sentido a diversos fenómenos en 

términos humanos, términos que son comprensibles en base a las motivaciones, 

objetivos, características y acciones.  

La personificación, apuntan Lakoff y Johnson (2007: 72) “es una categoría general que 

cubre una amplia gama de metáforas, cada una de las cuales recoge aspectos diferentes 

de una persona o formas de mirar de una persona”. Pero toda esta gama son extensiones 

de metáforas ontológicas “nos permiten dar sentido de fenómenos del mundo en 

términos humanos”. 

 

5.9.5 Metáforas de recipiente  

Como lo hemos manifestado son parte de las metáforas ontológicas. Lakoff y Johnson 

(2007) sostienen que las personas somos seres limitados por nuestra piel que nos separa 

del resto del mundo y hasta concebimos el mundo que nos rodea como algo externo a 

nuestra piel, por lo tanto, cada uno de nosotros somos un recipiente con una superficie 

limitada y con una orientación dentro-fuera respecto de lo que nos rodea. Pero las 

personas, incluso allí donde no existe una frontera natural física que lo defina, 

imponemos límites y señalamos su interior y una superficie que los delimite y 

colocamos una cerca o una línea. Por ello, los autores manifiestan que “hay pocos 

instintos humanos más básicos que la territorialidad. Y definir un territorio, poner una 

frontera alrededor, es un acto de cuantificación” (Lakoff y Johnson, 2007:68). Todos 

los objetos limitados tienen un tamaño y pueden ser medidos en relación con la cantidad 

de sustancia que pueden contener. Luego, las sustancias también pueden ser vistas como 

recipientes. Así, en la expresión una tina de agua, tanto la tina como el agua son 

recipientes y cuando entramos en la tina, a la vez entramos en el agua. Por lo tanto, la 

tina es un OBJETO RECIPIENTE y el agua es una SUSTANCIA RECIPIENTE. 
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Los autores sostienen que también nuestro campo visual es conceptualizado como un 

recipiente y lo que vemos lo consideramos como algo que está en su interior. Así 

sostienen que el término “campo visual” es una metáfora que demuestra su 

conceptualización como un recipiente y que cuando se mira un lugar determinado, el 

campo visual define una frontera que es la parte que uno puede ver. Y como el espacio 

físico es un recipiente y el campo visual se correlaciona con este espacio físico limitado, 

surge de manera natural el concepto metafórico LOS CAMPOS VISUALES SON RECIPIENTES 

que da lugar a expresiones como: “Está fuera de mi vista”. “No puedo verlo, hay un 

árbol en medio” (Lakoff y Johnson, 2007: 69). 

Los autores destacan que los acontecimientos y las acciones se conceptualizan 

metafóricamente como objetos, las actividades como sustancias y los estados como 

recipientes. Consideran que las actividades en general se contemplan metafóricamente 

como SUSTANCIAS y por lo tanto como RECIPIENTES. Plantean como ejemplo una carrera 

que existe en el espacio tiempo, por tanto, es un OBJETO RECIPIENTE porque CONTIENE 

PARTICIPANTES (que son objetos). Contiene además acontecimientos como el principio 

y el final que a su vez son objetos metafóricos, y también la actividad de correr que es 

una sustancia metafórica.  Para ilustrar su teoría mencionan ejemplos como: 

¿Estarás en la carrera? (carrera como OBJETO RECIPIENTE). 

¿Viste la carrera? (carrera como OBJETO). 

El final de la carrera fue emocionante (final como objeto ACONTECIMIENTO, dentro de 

un OBJETO RECIPIENTE). 

Hubo mucho buen correr en la carrera (carrera como SUSTANCIA en un RECIPIENTE) 

(Lakoff y Johnson, 2007:69) 

Además de la tipología que acabamos de describir, existen otras metáforas, descritas en 

la literatura sobre el tema que, por la importancia de sus características, es necesario 

citarlas y conocerlas. Su descripción nos ayudará en la identificación de metáforas en 

el discurso que estudiamos. 

 

5.9.6 Metáforas convencionales 

Habíamos señalado al principio de este epígrafe, que las metáforas estructurales, 

orientacionales y ontológicas son convencionales, pero pueden ser también creativas e 

imaginativas. Para Semino (2008), la mayoría de las expresiones metafóricas son 

convencionales, por lo que no siempre existe consciencia de que se trata de una 

metáfora. 

Las metáforas convencionales encajan con la forma de percepción y de acción en una 

cultura determinada ya que han sido aceptadas como una forma convencional de 

conceptualizar e interactuar con la realidad. Esto significa que pertenecen al sistema 

conceptual ordinario de nuestra cultura y que se refleja en el lenguaje, por lo tanto, no 

se las identifica como metáforas porque se han incorporado a la forma natural de hablar. 
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El hecho de estar extendidas o generalizadas significa que pueden usarse para transmitir 

ideologías de forma oculta, más cuando se trata de un patrón metafórico que abarca 

muchos ítems léxicos (Goatly, 2007). 

Existen metáforas que son más convencionales que otras, por ejemplo, la metáfora EL 

AMOR ES UN VIAJE, puede ser una expresión más generalizada en un grupo social que la 

metáfora EL AMOR ES UN ARTE EN COLABORACIÓN que puede estar menos generalizada 

y ser utilizada solo en un grupo más pequeño de personas.  

 

5.9.7 Metáforas creativas e imaginativas para producir nuevos significados  

Las metáforas creativas e imaginativas son un modelo de metáforas conceptuales que 

dan nuevos significados a nuestras actividades pasadas y diarias y a lo que sabemos y 

creemos, es decir, crean nuevas realidades. Están fuera del sistema conceptual de una 

cultura, por lo tanto, proporcionan una nueva comprensión, apuntan Lakoff y Johnson 

(2007). 

Por ejemplo, la metáfora EL AMOR ES UNA OBRA DE ARTE EN COLABORACIÓN otorga 

coherencia y sentido a nuestras experiencias amorosas, lo que demuestra que las 

metáforas nuevas dan significado a nuestra experiencia en la misma forma que lo hacen 

las metáforas convencionales. Es decir, dotan de una estructura coherente, destacan 

unos aspectos y ocultan otros. Los efectos de dicha metáfora nacen de la creencia y 

experiencia del significado de que algo es una obra de arte hecha en colaboración. La 

visión de obra de arte conduce a varias implicaciones de la metáfora EL AMOR ES UNA 

OBRA DE ARTE EN COLABORACIÓN. Citamos algunas de las implicaciones que mencionan 

los autores:  

El amor es trabajo  

El amor exige cooperación 

El amor exige dedicación 

El amor implica una responsabilidad compartida (Lakoff y Johnson, 2007:182). 

Varias de las implicaciones mencionadas por los autores son metafóricas como EL AMOR 

ES UNA EXPERIENCIA ESTÉTICA y otras no lo son como: el amor implica responsabilidad 

compartida. Cada implicación puede contener otras implicaciones hasta conformar una 

red de implicaciones que pueden o no ajustarse a nuestras experiencias pasadas, 

presentes o futuras.  

Las metáforas creativas e imaginativas también permiten comprender un aspecto de un 

concepto y a la vez suprime otro, así vemos que en la metáfora EL AMOR ES UNA OBRA 

DE ARTE EN COLABORACIÓN se destaca el plano activo del amor al decir que es una obra, 

pero oculta los aspectos pasivos del amor. Los autores consideran que en general los 

aspectos emocionales del amor no se consideran bajo control activo de quienes aman y 
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argumentan que, por ejemplo, en la metáfora EL AMOR ES UN VIAJE se ve la relación 

como un vehículo que no está bajo el control activo de la pareja.  

Estas metáforas abarcan otros conceptos y aspectos de esos conceptos. Así en la 

metáfora EL AMOR ES UNA OBRA DE ARTE EN COLABORACIÓN, se destaca que no es un 

trabajo común el que estaría uniendo a la pareja, sino que ese trabajo exige una armonía 

entre los elementos necesarios para la creación artística como con el control y la 

permisividad.  

En tercer lugar, la metáfora del ejemplo da un nuevo significado al amor, gracias a que 

destaca unas experiencias amorosas y oculta otras. Si las implicaciones que derivan de 

la metáfora coinciden con nuestras experiencias sobre el amor, la metáfora adquiere un 

estatus de verdad y puede llegar a influir en nuestras actividades futuras, señalan Lakoff 

y Johnson (2007). 

Un cuarto aspecto que destacan los autores es que estas metáforas pueden ser apropiadas 

porque nos ayudan a definir fines. De esta manera, la metáfora EL AMOR ES UNA OBRA 

DE ARTE EN COLABORACIÓN condiciona a que la pareja se centre en lo que debe hacer, 

ya que una obra de arte exige una actividad específica y si es colaboración conduce a 

actividades más específicas. Las metáforas sancionan acciones, justifican deducciones, 

ayudan a establecer fines y tiene efectos de retroalimentación, como apuntan los 

autores.  

En quinto lugar, interviene la cultura ya que el significado que pueda tener una metáfora 

para una persona está ligada a experiencias pasadas y a la cultura. Por lo tanto, la 

metáfora que analizamos puede adquirir significados diversos en las diferentes culturas 

y depende de la visión del arte y del trabajo que puedan tener los miembros de una 

cultura u otra. (Lakoff y Johnson, 2007:184). 

Los autores apuntan que muchas de nuestras actividades como discutir, utilizar el 

tiempo o resolver problemas son de naturaleza metafórica, y estos conceptos 

metafóricos dan estructura a nuestra realidad presente, mientras que las metáforas 

nuevas pueden crear nuevas realidades cuando comenzamos a comprender nuestra 

experiencia en términos de una metáfora, y se convierte en una realidad cuando 

actuamos en sus términos. De acuerdo con lo indicado, las metáforas creativas e 

imaginativas son metáforas nuevas ya que crean nuevas realidades.  

Al introducir una nueva metáfora en el sistema conceptual, en el que fundamentamos 

nuestras acciones, se llega a alterar el sistema, así como las percepciones y acciones a 

que da lugar el mismo. Pero también las nuevas metáforas no pueden ser comprendidas 

ni absorbidas en todas las culturas. Sin embargo, muchos de los cambios culturales 

surgen de la introducción de nuevos conceptos metafóricos y del abandono de conceptos 

culturales antiguos. Un ejemplo de esta influencia es la introducción, a nivel global y 

en culturas distantes, de metáforas de culturas occidentales como EL TIEMPO ES DINERO 

(Lakoff y Johnson, 2007).  
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Las palabras por sí solas no cambian la realidad y los cambios en nuestro sistema 

conceptual modifican lo que es real para nosotros e influyen en la forma en que 

percibimos el mundo y actuamos sobre la base de esas percepciones. Esta visión 

tradicional se origina en la idea de que lo real es algo independiente respecto a cómo 

las personas conceptualizamos el mundo. Se trata de la “realidad objetiva” que excluye 

los aspectos humanos de la realidad tales como las percepciones, motivaciones o 

conceptualizaciones (Lakoff y Johnson, 2007:187-188). 

Por lo tanto, la metáfora imaginativa es una metáfora nueva que no se usa para 

estructurar nuestro sistema conceptual normal, sino que pretende proporcionar una 

nueva forma de pensar en algo.  

 

5.9.8 Metáforas arraigadas 

Las metáforas arraigadas han sido aceptadas como una forma normal de decir o 

describir situaciones y hechos, de tal manera que se vuelven invisibles. Así frases como 

“La cortina de hierro”, “El imperio del mal”, “La carrera armamentista”, entre otras 

expresiones que fueron comunes en los años de la Guerra Fría, se convirtieron en la 

única forma de enmarcar y referirse a ciertas relaciones internacionales. La invisibilidad 

de las metáforas arraigadas conduce a revelar la ideología detrás de la formulación de 

temas o problemas (Charteris-Black, 2016). 

Con la descripción de las metáforas arraigadas hemos concluido la exposición de la 

tipología y características de las metáforas. Hacemos un resumen de lo tratado en este 

epígrafe en la Tabla 2.    

 

TABLA 2. TIPOLOGÍA DE LAS METÁFORAS Y SUS CARACTERÍSTICAS 

 

Metáforas Características 

Estructurales Un dominio facilita su estructura conceptual a otro dominio. Estructuran 

parcialmente los conceptos (Lakoff y Johnson, 2007). 

Orientacionales Organizan un sistema global de conceptos en términos de otro concepto. Tienen 

una base en la experiencia física y cultural (Lakoff y Johnson, 2007). 

Ontológicas Caracterizan el comportamiento humano en virtud del comportamiento animal y 

viceversa. (Lakoff y Turner, 1989).  

Personificación. Hechos, ideas, actividades y emociones se entienden como 

entidades y sustancias. La actuación humana se caracteriza en virtud del 

comportamiento animal y viceversa (Lakoff y Johnson, 2007). 
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Metáforas de recipiente. Los acontecimientos y las acciones se conceptualizan 

como objetos, las actividades como sustancias y los estados como recipientes 

(Lakoff y Johnson, 2007). 

 

Convencionales  

Encajan con la percepción y acción en una cultura determinada. Son una forma 

convencional de conceptualizar e interactuar con la realidad (Goatly, 2007). 

Metáforas creativas e 

imaginativas para 

nuevos significados 

Dan nuevos significados y proporcionan una nueva comprensión de nuestra 

experiencia (Lakoff y Johnson, 2007). 

Arraigadas Son invisibles ya que han sido aceptadas como una forma normal de decir o 

describir situaciones y hechos. (Charteris-Black, 2016). 

      Varios autores. Elaboración autora 
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PARTE III 

ESTUDIO DEL DISCURSO A 

TRAVÉS DEL ANÁLISIS DE LA 

METÁFORA Y DE LOS MUNDOS 

POSIBLES 
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Capítulo VI  

 

6 Propuesta metodológica 
 

En este capítulo exponemos la propuesta metodológica que reúne varias teorías y 

modelos de análisis, y que consideramos apropiada para realizar el estudio crítico del 

discurso del expresidente Rafael Correa en el Enlace Ciudadano. A lo largo de esta tesis 

hemos manifestado que este estudio se llevará a cabo mediante el método retórico, que 

integra el texto retórico y el hecho retórico, es decir, el discurso en sí y el contexto en 

que tuvo lugar nuestro objeto de estudio, método al que sumamos la determinación de 

los mundos posibles. Mediante las operaciones retóricas: intellectio, inventio, 

dispositio, que ocurren de forma simultánea, accederemos al sentido profundo del 

discurso partiendo desde su nivel más superficial, el lenguaje, en la elocutio. Por lo 

tanto, este estudio se realiza en varios niveles y considera varias categorías. 

La metodología que proponemos se sustenta en las teorías y modelos de estudio que los 

hemos recogido en el marco teórico en los capítulos III, IV y V, en los que nos hemos 

referido, entre otros, al Estudio Crítico del Discurso, teoría relacionada con el tipo de 

investigación que realizamos. Nos hemos acercado al método retórico de estudio del 

discurso; a la metáfora como una operación semántica de la retórica, aliada de la 

persuasión y la manifestación de ideología, y cuyo análisis es parte del método retórico. 

De igual manera hemos recopilado aspectos de la teoría de los mundos posibles y de la 

nueva retórica que los hemos incorporado a esta propuesta metodológica. Asimismo, 

hemos realizado una breve aproximación a ciertos elementos de la teoría de la 

mediatización de la política, la campaña permanente y la campaña electoral que nos 

servirán de sustento en la determinación del hecho retórico.  

Es de nuestro interés llevar a cabo un estudio que comprenda todos los elementos del 

discurso. Dicho de otro modo, pretendemos un estudio que considere su sentido 

profundo, sus significados, su estrategia persuasiva, la ideología, como un sistema de 

valores e ideas, y las valoraciones que hace el expresidente de los temas que aborda.  

Pero tan importante como el sentido del discurso, es el contexto que dio lugar a su 

creación. Por ello son sustanciales los aportes a esta propuesta, tanto del método 

retórico, así como de la literatura del ECD que también considera el discurso un acto 

comunicativo complejo que abarca texto y contexto (van Dijk, 2016). Debo precisar 
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que, al hablar del contexto, nos referimos a la realidad política, económica y social, pero 

sobre todo la interpretación y apropiación que cada actor social y político hacen del 

mundo en base a su percepción y cognición, pues el contexto es el conjunto de 

concepciones asumidas (López Eire y de Santiago, 2000) o la apropiación de 

determinados elementos del mundo por parte del auditorio (Wilson, 1994) que dio lugar 

a la creación del discurso materia de estudio.  

Con este propósito marcado, y de acuerdo con los antecedentes descritos, hemos de 

manifestar que, nuestra propuesta metodológica considera tres niveles de estudio: el 

nivel de las microestructuras, el nivel de los significados o macroestructuras y el nivel 

de los contextos, así como varias categorías de estudio.   

La propuesta metodológica que se expone en este capítulo vincula el Análisis Crítico 

de las Metáforas (ACM) con el análisis retórico y con la teoría de los mundos posibles. 

Por lo tanto, el ACM es un elemento fundamental de nuestra propuesta metodológica, 

puesto que las metáforas nos conducen a nuevas propuestas y realidades que son los 

mundos posibles, relatados por el exmandatario. Detectar estos constructos culturales 

que representan fragmentos de la realidad (Eco, 1993) en los argumentos de Correa, 

consiste en determinar cuáles son los referentes sobre los que se basa el discurso. Esto 

es, qué segmentos de la realidad socialmente construida, ha elegido el expresidente para 

establecer los parámetros interpretativos del discurso (Capdevila, 2004). 

En los mundos posibles, buscaremos los acuerdos generales y los procedimientos 

argumentativos, como determina la propuesta de Capdevila (2004) que considera que 

los acuerdos generales son los mundos posibles de partida que transfieren la adhesión a 

los mundos posibles de llegada.  

El acierto de la propuesta de Capdevila tiene relación con la necesidad de plasmar 

aquello que se había previsto en la intellectio en una estructura de mundo narrativo 

(Eco, 1993), al que se le debe habitar de propiedades. Asimismo, Eco (1992 y 1993 en 

Capdevila, 2004) apunta que existe una construcción del mundo de referencia que el 

auditorio ha creado de acuerdo con su experiencia a partir del que interpreta otros 

mundos posibles. Este mundo deriva de la interpretación del texto. 

Pero como nuestra investigación trata de un Estudio Crítico del Discurso (ECD), 

también consideramos la teoría sobre esta forma de estudio aportada principalmente por 

van Dijk. Y si hemos manifestado que, es de nuestro interés acceder al texto y al 

contexto, debo indicar que tanto el método retórico como el ECD condicionan el estudio 

del discurso a la consideración de los elementos externos, es decir, del contexto en que 

se produjo o los elementos que lo influyeron.  

Es importante señalar que en este capítulo también describimos la muestra que 

conforma el corpus del estudio y las razones de su elección. Asimismo, hacemos una 

breve descripción del programa semanal Enlace Ciudadano, espacio, en el que tuvo 

lugar el discurso objeto de estudio.  
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6.1 Descripción de la muestra 

 

El corpus de este estudio está constituido por doce discursos pronunciados en doce 

programas Enlace Ciudadano emitidos en el año 2016. El espacio semanal, de cuatro 

horas de duración, fue emitido durante los 10 años de gestión de Correa y fue conducido 

por el entonces presidente. Se lo conocía también como Informe Semanal o las 

sabatinas.  

La razón por la que se ha elegido 2016, es porque fue el último año completo de gestión 

de Rafael Correa, ya que en febrero de 2017 se llevaron a cabo las elecciones generales 

en Ecuador y en mayo de ese año tomó posesión el nuevo Gobierno, por consiguiente, 

2016 es también un año preelectoral. Se trata de una muestra electiva en la que se ha 

optado por tomar un programa por mes: el primer programa de enero, el segundo de 

febrero, el tercero de marzo, el cuarto de abril y se volvió a empezar por el primer 

programa de mayo hasta terminar en diciembre. Cabe señalar que algún programa del 

calendario elegido, que no fue presentado por el entonces presidente, fue descartado 

para este estudio y fue reemplazado por el primer programa en el que volvió a intervenir 

Rafael Correa, puesto que esta investigación trata del discurso de Rafael Correa en el 

Enlace Ciudadano y no de otros miembros del gobierno. 

El Enlace Ciudadano fue un espacio itinerante, creado por el gobierno de Correa que se 

lo realizaba los sábados de 10 de la mañana a 2 de la tarde con la presencia de público 

en plazas, polideportivos y otros escenarios en ciudades y pueblos del país. El público 

modelo que había elegido, según sus palabras, lo integran los sectores menos 

favorecidos del país, pero también las clases medias: “Nosotros hemos sacado a casi 2 

millones de la pobreza de Ecuador, esa gente ha pasado a la clase media. Hay que 

empezar a hablarle más a la clase media”. En su discurso, el expresidente refutaba los 

argumentos de la oposición, informaba los detalles de su agenda semanal, y las acciones 

y proyectos de su gobierno, en ese orden de importancia. La emisión se transmitía en 

directo o diferido a través de la televisión y la radio. También se lo podía seguir a través 

de Youtube. 

El programa “Surge para tener un impacto en la ciudadanía. Casi desde el inicio de la 

gestión se optó por este mecanismo y se le puso en relación con los gabinetes itinerantes 

que era también una forma de relacionarse con la población” (A. Acosta, exministro del 

Gob. de Correa y expresidente de la Asamblea Constituyente. Comunicación personal, 

14 de marzo de 2016). El primer programa se emitió el 20 enero de 2007 y el último el 

20 de mayo de 2017, con un total de 523 emisiones. El Enlace Ciudadano se realizó en 

157 cantones de Ecuador y 15 tuvieron lugar fuera del país. Correa condujo 456 enlaces, 

y 67 fueron conducidos por el vicepresidente.  

Los discursos que conforman la muestra fueron obtenidos en soporte de vídeo del portal 

enlaceciudadano.gob.ec que estuvo activo hasta mediados de 2017 y que luego fue 

retirado. Una vez grabados los discursos que integran el corpus, los transcribimos, tal 

como lo recomienda Charteris-Black (2014) para realizar un análisis crítico de las 
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metáforas. Utilizamos mayoritariamente en el procesador de textos Word, aunque en un 

porcentaje menor se acudió al editor de textos con reconocimiento de voz Speechnotes. 

Preferimos no utilizar otra herramienta debido a la rapidez y estilo coloquial del 

discurso, características que impedían obtener fidelidad mediante otras herramientas. 

Además, porque la forma elegida de transcripción nos permitía hacer una preselección 

de posibles metáforas que luego fueron confirmadas y rechazadas en lecturas 

posteriores de los textos obtenidos. 

A pesar de que el estudio que llevamos a cabo se centra en el sentido del discurso y no 

toma en consideración la memoria ni la actio, debo manifestar que muchos de estos 

espacios comenzaban con música en directo y que el presidente solía acompañar, 

cantando o bailando, al conjunto musical de turno. Correa habitualmente ingresaba al 

lugar donde se realizaba el programa, abriéndose paso entre sus seguidores que habían 

asistido a escuchar su discurso y que lo saludaban y se fotografiaban junto al presidente. 

A pesar de que, como hemos indicado, el programa se lo realizaba en plazas o 

polideportivos, estaba pensado para emitirse principalmente por televisión, aunque 

también se lo emitía por radio. En dicho espacio Correa solicitaba a sus colaboradores, 

con cierta frecuencia, y durante la emisión en directo, que realizaran determinados 

enfoques o planos de imágenes que consideraba importantes destacar.  

El Enlace Ciudadano fue sin duda una manifestación de la mediatización de la política 

en el que hubo información y espectáculo, así como personalización y liderización y 

fue calificado por el presidente como el programa emblema del Gobierno. Centralizó la 

comunicación del Gobierno ya que era comunicada por el propio presidente, que, a la 

vez, se ocupaba durante su emisión de algunos detalles del sonido o de la imagen. Por 

lo indicado, podemos afirmar que en el Enlace Ciudadano se evidencia que la 

comunicación gubernamental estuvo personalizada en el presidente. En cuanto a la 

liderización, debemos indicar que, si bien los medios privados no construyeron a Rafael 

Correa como líder, el programa, así como los medios públicos y gubernamentales, 

contribuyeron a que se mantuviera como líder del Gobierno y del movimiento político 

al que representaba.  

Nuestro estudio se centra en el discurso que integra en Enlace Ciudadano, en sentido 

manifestado en los mundos posibles que relata el exmandatario. De igual manera, se 

aproxima a la ideología y a los valores que comunica, así como a las circunstancias que 

influyeron en su creación.  

 

6.2 Niveles y categorías de análisis  

 

Hemos establecido tres niveles de análisis del discurso que llevamos a cabo: el nivel del 

lenguaje o microestructuras, el nivel de las macroestructuras o de los significados y el 

nivel de los contextos del discurso a los que accedemos y estudiamos a través de los 

métodos y teorías que hemos abordado en el marco teórico.   
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El primer nivel de análisis es el nivel del lenguaje, que corresponde al nivel de las 

microestructuras en donde encontramos las metáforas que nos conducen al nivel de los 

significados. Luego tenemos el segundo nivel, el de los significados, al que accedemos 

gracias al método retórico que admite el ACM y que nos permite trasladarnos desde la 

elocutio, en el nivel de las microestructuras, a la inventio, en el nivel de las 

macroestructuras o semántica del texto. También accedemos a este nivel a través de la 

revelación de los mundos posibles.  

Al tercer nivel de estudio, correspondiente a los contextos, accedemos mediante las 

revelaciones que nos hace el estudio del texto retórico y gracias a que hemos accedido 

a la semántica del discurso. Para dotar de una base a la precisión de los contextos, 

empleamos algunos elementos relacionados con la mediatización de la política y 

también del ECD cuya teoría contempla los contextos como uno de sus elementos 

destacados. De igual manera, nos iluminan esta etapa varios aspectos que caracterizan 

la campaña política la campaña permanente, temas también integrados en el Marco 

Teórico. Tomamos en cuenta la mediatización de la política porque se refiere a la 

importancia alcanzada por los medios al constituirse en el centro del intercambio de la 

comunicación política y porque el discurso, en estudio, como lo hemos adelantado en 

párrafos anteriores, fue concebido para emitirse a través de los medios audiovisuales, 

principalmente la televisión. Además, porque dicho discurso hace alusión permanente 

a los argumentos de los medios del país.  

La teoría del ECD enriquece las conclusiones y contribuye a determinar la incidencia 

que pudieron tener los argumentos de los grupos de poder en los argumentos del 

exmandatario o si su discurso llega a reproducir sus tesis o el abuso de poder. En esta 

tarea nos guían los aportes de van Dijk, uno de los autores más destacados en esta 

materia y que nos dan luces respecto a la estrategia discursiva de dichos sectores, que 

suele extenderse a otros discursos, como el que estudiamos. A su vez, también tomamos 

en cuenta la acepción sobre el ECD aportada por Charteris-Black (2011) que considera 

que este tipo de estudio contribuye a establecer cómo el discurso expresa el propósito 

de pretender mantener el poder en democracia.  

En la Figura 7 sintetizamos los niveles de estudio que nos proponemos llevar a cabo en 

base al método retórico. 
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FIGURA 7. NIVELES DE ESTUDIO DEL DISCURSO A PARTIR DEL MÉTODO RETÓRICO 

 

Elaboración autora 

Una vez clarificados los niveles de estudio del discurso que hemos considerado para 

nuestra investigación, debemos detallar las categorías que formulamos en esta 

propuesta metodológica.  

Una de ellas surge del ACM, y es la determinación del target domain, y el source 

domain, cuya correspondencia fundamenta la metáfora. Otra categoría de estudio la 

constituyen los mundos posibles que relata el expresidente y en los que basa sus 

argumentos. Sumamos como categoría de análisis los acuerdos generales, planteados 

por Perelman y Olbrechts-Tyteca en la nueva retórica, que serán revelados en el 

discurso a partir de los mundos posibles y que nos permitirán acceder a los puntos de 

encuentro entre Correa y el auditorio, es decir, a la persuasión.  

Asimismo, consideramos como una categoría de estudio la determinación de los 

procedimientos argumentativos en los mundos posibles, procedimientos 

argumentativos que completan el círculo persuasor de los argumentos del discurso. 

Estas dos últimas categorías las proponemos en base al aporte de Capdevila (2004) que 

nos llevan a determinar tanto los acuerdos generales como los procedimientos 

argumentativos en los mundos posibles. Finalmente, proponemos como una categoría 

de análisis la ideología que expresa el discurso a partir de la determinación de la 

exnominación y de-exnominación planteadas por Lakoff (2000) y Kiske (1996). 

En la Figura 8 sintetizamos las categorías de estudio que integran esta propuesta 

metodológica: metáfora, source domain y target domain; mundos posibles; acuerdos 

generales y procedimientos argumentativos. Finalmente, tenemos las categorías 

exnominación y de-exnominación que nos revelan la ideología.  

A partir de estas categorías de estudio también nos planteamos otros niveles de estudio 

que parten de la suma del método retórico y del relato de los mundos posibles, tal como 

ilustramos en la Figura 8.  

 

1.Microestructura 

Texto(Elocutio)

2. Macroestructura

Texto  (Intelectio, Inventio)

3. Contexto (externo al

discurso)
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FIGURA 8. CATEGORÍAS DE ESTUDIO DEL DISCURSO 

 

 

 

 

 

 

 

 

         Elaboración autora  

 

 

6.3 Análisis Crítico de las Metáforas 

 

Para identificar las metáforas, sus bases semánticas y sus connotaciones ideológicas, en 

este trabajo se sigue el esquema propuesto por el ACM, al que hemos vinculado algunos 

aspectos del análisis retórico y del análisis de las ideologías. Como hemos señalado en 

el epígrafe precedente, la metáfora tiene una doble dimensión: una cognitiva y una 

lingüística (Lakoff y Johnson, 2007). La dimensión cognitiva se refiere a las ideas que 

se transmiten en el marco de la construcción de la realidad que se pretende revelar. La 

dimensión lingüística expresa esas ideas y permite que el destinatario del discurso 

acceda a dichos planteamientos. Es importante considerar este doble carácter de la 

metáfora al momento de realizar un ACM ya que se trata de una tarea que suma aspectos 

de lingüística cognitiva, la lingüística del corpus, las aproximaciones pragmáticas49 

hacia la metáfora, y el ECD. De acuerdo con Escandell (2011: 19), la pragmática toma 

en consideración los aspectos no lingüísticos en el uso del lenguaje porque se ocupa de 

estudiar las circunstancias que determinan “el empleo de un enunciado concreto por 

parte de un hablante concreto en una situación comunicativa concreta”50. De igual 

 
49 “La pragmática, al ser una perspectiva funcional sobre el lenguaje, debe tener en cuenta la complejidad 

de su funcionamiento en estos tres ámbitos inseparables [cognitiva, social y cultural], mostrando los 

procesos de adaptabilidad, empíricamente comprobables, que nos permiten alcanzar algún grado de   

satisfacción en nuestros actos comunicativos, y respondiendo así a la pregunta sobre qué hacemos cuando 

usamos el lenguaje. Al revelar la relación entre el lenguaje y la vida humana en general, la pragmática 

como perspectiva de estudio del lenguaje se convierte en punto de convergencia entre la lingüística 

tradicional (la lingüística de los recursos o estructuras lingüísticas) y los proyectos interdisciplinarios de 

las humanidades y las ciencias sociales” (Reyes, 2002b:22).   
50 La pragmática es “el estudio de los principios que regulan el uso del lenguaje en la comunicación, con 

lo que se convierte en “una disciplina que toma en consideración los factores extralingüísticos que 

METÁFORA

Source 
domain

Target 
domain

MUNDOS 
POSIBLES

Acuerdos 
generales 

(persuasión) 

Procedimientos 
argumentativos 

(persuasión)

Exnominación 
(ideología)

De-
exnominación 

(ideología)

Categorías  

1er nivel 

de análisis  

2º nivel de 

análisis  

3er nivel 

de análisis  

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

183 

   

manera se ocupa de la interpretación que hace el hablante de dicho enunciado. En otras 

palabras, el autor manifiesta que las personas “hemos desarrollado complejos 

mecanismos de inferencia que entran en funcionamiento automáticamente para 

hacernos recuperar lo que nuestros interlocutores quisieron decir a partir de lo que 

realmente dijeron” (Escandell, 2011: 19). 

El ACM permite considerar la doble dimensión de la metáfora con el fin de revelar 

cómo se manifiesta el papel ideológico y retórico de la metáfora en el discurso, según 

manifiesta Charteris-Black (2004). El autor destaca el postulado de Aristóteles respecto 

a que la metáfora es un elemento de persuasión ya que influye en las creencias y valores 

de las personas y agrega que, es precisamente el papel persuasivo de la metáfora el que 

configura su base ideológica y retórica (Charteris-Black, 2004). Por lo expuesto, a 

través del ACM se podrá determinar cómo la metáfora contribuye a la persuasión, así 

como su participación en la comunicación de ideología. 

Cuando hacemos un ECD, debemos dilucidar la razón por la que el emisor elige decir 

exactamente una cosa, cuando podía haber elegido decir otras cosas en su lugar (Ball, 

1990). De tal manera que se considera la selección léxica en los mensajes con el fin de 

establecer la relación social entre participantes y la intención del hablante (Charteris-

Black 2004). Significa que debemos establecer qué ha elegido decir Correa respecto a 

los temas que trata y qué realidades busca recrear a través de la elección de las metáforas 

y la narración de los mundos posibles.  

Goatly (2007) coincide con Charteris-Black en la necesidad de integrar la lingüística 

cognitiva y el ECD para llevar a cabo el análisis crítico de la metáfora. Recordemos que 

la lingüística cognitiva considera a la metáfora como una forma importante de cambio 

semántico. El autor sostiene que la metáfora tiene relación con la categorización 

conceptual y se refiere al conocimiento. La combinación entre la lingüística cognitiva 

y ECD contribuye, según el autor, a llamar la atención sobre las ideologías implícitas 

en el discurso, a través de la presencia de modelos metafóricos que influyen en las 

prácticas sociales y personales. Además, expone que una de las misiones más 

importantes de la metáfora es la de expresar emociones que, en general, pueden ser 

positivas o negativas, parámetros que fueron también planteados por Charteris-Black.  

Asimismo, el autor sostiene que algunas metáforas fabrican una visión sobre el mundo 

marcada por la ideología y que varios de sus efectos son negativos. Apunta que ciertos 

modelos metafóricos afectan el bienestar y la supervivencia de la humanidad al 

propiciar prácticas sociales de desigualdad, injusticia, explotación ambiental y 

 
determinan el uso del lenguaje” (Escandell Vidal, 1996:13-14). “La pragmática tiene como tema principal 

aquellos aspectos del significado de los enunciados que no pueden ser explicados mediante una referencia 

directa a las condiciones veritativas de las oraciones enunciadas. Dicho crudamente: 

pragmática=significado-condiciones veritativas” (Gazdar, 1979: 2). 

La pragmática como perspectiva incluye la pragmática como componente e integra las perspectivas 

europea y anglosajona con el fin de llegar a una explicación de hechos pragmáticos concretos. La 

pragmática como perspectiva origina una nueva forma de observar los fenómenos y se ubica en lo 

lingüístico y en concreto en los problemas del significado, sin desatender los aspectos relacionados con 

la comunicación como la interacción entre hablante y oyente, los asuntos culturales, los aspectos sociales, 

psicológicos, el discurso y la ideología entre otros aspectos. 
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económica. Por consiguiente, son metáforas ideológicas aquellas que valoran la 

competencia, la riqueza, el tiempo, las posesiones y que se han vuelto dominantes en 

ciertos contextos culturales (Goatly, 2007: 402). 

El ACM puede contribuir a ubicar contenido textual implícito en un discurso, así como 

a establecer y examinar lo que para el hablante constituye algo único en la manera de 

ver el mundo (Charteris-Black, 2004). También coadyuva a identificar “las 

proposiciones que subyacen a su base cognitiva y revelan las intenciones de los 

hablantes" (Charteris-Black, 2004: 11). El autor, además, sostiene que las metáforas 

convencionales ponen de manifiesto un sistema subyacente de valores, ideas e 

ideología. En este sentido Goatly (2007: 27), señala que, "la influencia de la lengua en 

nuestro pensamiento y percepción de la realidad es más poderosa cuando no estamos 

conscientes de ella, cuando expresa ideología oculta o, técnicamente hablando, 

ideología latente".  

Para realizar un ACM debemos recordar que las metáforas se utilizan en los géneros 

persuasivos como son los discursos y manifiestos políticos o los informes de prensa, 

puntualiza Charteris-Black (2004). Además, recuerda que se utiliza la metáfora para 

llamar la atención, para facilitar la comprensión, para animar el punto de vista del 

hablante y en un contexto político, en discursos de legitimación y deslegitimación, y es 

precisamente en estas situaciones que nos lleva a identificar ideologías y visiones del 

mundo. De igual manera, el ACM demuestra cómo en la comunicación pública la 

elección de un determinado vocabulario influye en la audiencia a través de una 

representación favorable del emisor y de sus políticas (Charteris-Black, 2014). El autor 

subraya también que el ACM revela si un discurso o parte de él pretende legitimar las 

acciones del orador y, además, pone en evidencia la ideología y valores implícitos que 

contiene el mensaje. Esto significa que el análisis descubre las intenciones encubiertas, 

posiblemente “inconscientes”, del hablante, puesto que la sola selección de una 

metáfora, en lugar de otra, refleja una base ideológica, de modo que el análisis crítico 

de la metáfora nos resulta útil para identificar la evaluación comunicada (Charteris-

Black, 2004: 244). 

Respecto a la operatividad para analizar las metáforas, adoptamos las recomendaciones 

de Charteris-Black (2014) que sugiere buscarlas en el texto del discurso, por ello hemos 

transcrito los 12 discursos que conforman el corpus. Se revisan las frases y decidimos 

cuál de las alocuciones transfiere significados independientes del sentido original de 

una palabra o frase. Recordemos que la metáfora se forma cuando esa palabra o frase 

se une en un nuevo contexto. La relación entre las dos entidades conectadas por la 

metáfora no es anterior a la metáfora, sino que es una relación creada por ella, advierte 

Charteris-Black (2014) y señala que la conciencia de la incongruencia es un acto de 

interpretación y, por lo tanto, depende del espectador.  

El autor propone cuatro etapas para realizar el ACM a las que califica de recursivas 

porque, asegura, las investigaciones suelen ser poco convincentes respecto a que la 

metáfora contribuye de una manera esencial a persuadir a una audiencia. La primera 

etapa que propone es el análisis contextual, que la considero previa al análisis de las 
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metáforas y consiste en hacerse preguntas de investigación y llevar a cabo una selección 

de discursos. Las tres etapas siguientes constituyen el análisis de la metáfora en sí y son: 

identificación de las metáforas, interpretación de las metáforas y explicación de las 

metáforas.  

En el análisis contextual, nos hemos planteado preguntas de investigación que nos 

ayudan en la tarea de identificación y recopilación de las metáforas. Charteris-Black 

sugiere interrogantes como: ¿Qué metáforas utilizan los políticos para motivar a los 

seguidores en las campañas electorales? En nuestro estudio nos hemos cuestionado: 

¿Qué metáforas utiliza Rafael Correa para referirse a su gestión?  ¿Qué metáforas utiliza 

para hablar de la oposición? ¿Con qué metáforas se refiere al país?, o ¿qué metáforas 

utiliza para referirse a la política o la democracia? Luego de esta fase, consideramos las 

etapas que se centran el análisis de las metáforas obtenidas.  

a.  Identificación de las metáforas. Una vez que hemos transcrito el discurso, 

identificamos las metáforas en aquellas frases en donde existe una sorpresa semántica. 

La identificación de las metáforas, de acuerdo con Charteris-Black (2014) implica 

decidir a través del análisis de las metáforas y de las frases, qué cuenta como una 

metáfora en el contexto del discurso. Recomienda tomar como unidad de medida la 

frase, ayudarnos por un diccionario y agrupar las metáforas en categorías preliminares. 

Para encontrar metáforas debemos fijarnos en la elocutio que es la operación retórica 

en la que se eligen las palabras y las figuras retóricas; en donde se priorizan las ideas, 

las frases y párrafos. Significa que debemos poner atención al nivel lingüístico, el más 

superficial del discurso, el nivel de las microestructuras. Las metáforas pueden ser 

identificadas cuando una palabra es usada en un significado independiente del original, 

cuando encontramos “campos semánticos diferentes a aquel sobre el que estamos 

hablando” Se trata de ubicar la tensión semántica de Charteris-Black (2004) “o la 

ruptura de la isotopía semántica”, tal como indican Capdevila y Moragas-Fernández 

(2019: 18) a partir de la definición de Greimas.  En esta fase identificamos los dominios 

conceptuales, como sugieren Kövecses y Szabó (1996). 

La ruptura de la isotopía es definida como “tensión que surge en la interacción entre el 

significado propio del signo lingüístico y el contexto en el que está situado”. Se refiere 

a una “sorpresa semántica” que “abre una nueva ventana al mundo” (Bociam, 2013: 13 

en Capdevila y Moragas-Fernández, 2019: 18). Greimas define la isotopía como el 

conjunto redundante de categorías semánticas que hacen posible la lectura uniforme de 

la historia (Greimas 1966: 53). Para ejemplificar una tensión semántica, podemos tomar 

la metáfora expresada en el discurso 457 cuando Correa manifiesta: “la economía 

ecuatoriana lo resistió (…) LA BARCA DE LA PATRIA CONTINUÓ”. Existe sorpresa 

semántica porque el objeto barca y su concepto se utilizan para referirse a la economía 

del país que, indica, continuó a flote y navegando.  

En los enunciados seleccionados, prestamos atención a si se ha producido la 

trasladación del nombre de una cosa a otra o si se han proyectado propiedades de un 

concepto a otro, como lo habíamos señalado en epígrafes precedentes. Como ejemplo 

de obtención de expresiones tenemos que a la metáfora LA DISCUSIÓN ES UNA GUERRA, 
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la podemos encontrar en los enunciados: “Tus afirmaciones son indefendibles”, “Atacó 

todos los puntos débiles de mi argumento”, “Sus críticas dieron justo en el blanco”, 

“Destruí su argumento” “Nunca le he vencido en una discusión” (Santibáñez, 2009). Si 

aplicamos estas recomendaciones, en nuestro ACM, tenemos que en el discurso 495 

encontramos la expresión: “Con ese discurso creen que van a ganar un solo voto”, esta 

frase nos conduce a la metáfora la POLÍTICA ES UN JUEGO.  

En esta etapa debemos identificar los dominios conceptuales, como sugieren Kövecses 

y Szabó (1996). Charteris- Black (2014), además, recomienda leer una muestra del 

conjunto para identificar las palabras que a menudo se usan metafóricamente que se 

denominan palabras clave de metáfora (Charteris-Black, 2004), y luego buscar en todo 

el conjunto de datos. Cita como ejemplo la lectura de una muestra de los discursos de 

Tony Blair que contiene metáforas y palabras de uso frecuente correspondientes al 

campo semántico de los viajes, como VIAJE/RUTA/DESTINO. Cada vez que haya un 

patrón que suma viaje + de+ nombre abstracto, debe tratarse como una metáfora 

individual.  

Si bien el autor sugiere buscar metáforas nuevas, convencionales y arraigadas, también 

manifiesta que las metáforas conceptuales son útiles para identificar las características 

discursivas de la metáfora, así como detectar la importancia ideológica subyacente a 

través del tipo de evaluación que transmiten las metáforas.  

b. Interpretación de la metáfora. En este paso se determina la sistematización, 

organización, y clasificación de las metáforas que puede darse mediante las 

características léxicas compartidas, de acuerdo con Charteris-Black (2014) que precisa 

que si este proceso se da en base al significado literal de las palabras se conoce como 

organización por source domain. En cambio, si la sistematización se produce en base a 

aquello que las metáforas refieren en relación con el contexto, se llama organización 

por dominio de destino o target domain. En nuestro caso, organizamos las metáforas 

por source domain.  

Tomamos en cuenta, además, el aporte de Kövecses y Szabó (1996) que recomiendan 

hacer una caracterización aspectual del source domain que consiste en determinar las 

propiedades básicas que tiene el dominio fuente con el propósito de orientar su sentido 

de la lógica situacional. Es importante considerar que la metáfora es mapping o 

correspondencia entre dominios conceptuales (Lakoff y Johnson, 1980) y el mapping 

entre el source domain y el target domain nos llevan a establecer la correspondencia 

entre el concepto que se usa para explicar un tema o asunto en términos de otro, y que 

cada dominio es un todo estructurado dentro de nuestra experiencia (Lakoff y Johnson, 

2007). De igual manera, significa que cada expresión metafórica nos conduce a un 

mundo conceptual dotado de relaciones estables que representan modos de hablar, 

pensar y actuar (Lakoff y Johnson, 2007). Con estos antecedentes, debo indicar que, en 

la tarea de identificar los dominios conceptuales, en primer lugar, nos guiamos por el 

inventario de los source más utilizados en los discursos políticos que realizan autores 
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como Lakoff (2007, 2016), Semino (2008) Mussolf (2004, 2006, 2019) y que lo hemos 

citado en el epígrafe referente a los Source domains en política y metáforas políticas.  

Una vez identificados los dominios conceptuales, es necesario buscar las propiedades 

básicas que tiene el source domain a fin de orientar el sentido que otorgará al target 

domain. Santibañez (2009) plantea como ejemplo que en el dominio fuente GUERRA sus 

propiedades y características incluyen aspectos como que toda guerra demanda un 

tiempo, que se produce por diferencias insalvables, por intereses específicos, por 

establecer abusos de algún tipo. Otro elemento de caracterización es que las guerras 

varían según las estrategias militares aplicadas; que conllevan gasto de energía física, 

mental, económica y social; y, que en toda guerra existen víctimas y victimarios, tal 

como lo menciona el autor. 

Si hacemos la descripción de la lógica situacional del source GUERRA, en relación con 

sus propiedades y realidad, Santibañez (2009) apunta que mientras más dure el ataque 

habrá mayor destrucción. Y que el poder de las armas usadas en el ataque ocasionará 

mayor debilitamiento de la zona atacada, que una eficiente estrategia de ataque y 

defensa producirá un mejor resultado, y finalmente que una mayor precisión en el 

ataque puede llevar a la victoria. Una vez que hemos identificado el source domain y el 

target domain y hemos caracterizado el primero, que es más concreto y que permitirá 

explicar el segundo, pasamos a la etapa de explicación de la metáfora. 

c.- Explicación de la metáfora. Esta fase implica volver al contexto social y político 

más amplio para determinar los propósitos del orador al elegir determinadas metáforas 

(Charteris-Black, 2014). La explicación exige juzgar si las metáforas influyeron en una 

audiencia y de qué manera lo hicieron, así como deducir su interacción con otras 

características. De igual manera, se debe determinar el papel persuasivo de la metáfora 

en la formación, consolidación o cambio de opiniones, ideas y creencias de la audiencia.  

Estas observaciones nos conducen a la identificación de ideologías subyacentes y 

“mitos políticos, indica Charteris-Black (2014: 174-176). Recordemos que, según el 

autor, la metáfora cumple un rol mítico cuando comunica narraciones que involucran el 

inconsciente y acude a las emociones como miedo o felicidad. 

Para explicar las metáforas, que han sido identificadas en el discurso, es necesario 

acudir a la disposición de correspondencias o mapping entre dominios según establecen 

Kövecses y Szabó (1996). Tenemos entonces que del mapping entre los dominios que 

intervienen en la metáfora conceptual LA DISCUSIÓN ES UNA GUERRA, se puede deducir 

que, así como ocurre en la guerra, en la que una mejor táctica militar puede llevar a un 

mejor resultado, de igual manera, en una discusión puede ganar aquella persona que 

utilice la mejor estrategia argumentativa y retórica. En una guerra quien ataca las zonas 

más débiles del enemigo puede obtener la victoria y en una discusión quien gana sobre 

su contrario es aquel que ataca los puntos débiles de los argumentos del adversario, de 

acuerdo con lo que manifiesta Santibañez (2009).  

Cuando se establece la disposición de correspondencias o mapping entre dominios se 

logra visualizar cómo el concepto del source domain identifica el target domain. 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

188 

   

Considero importante recordar la conclusión a la que llega Charteris-Black (2004) 

cuando señala que el ACM es una tarea que suma aspectos de lingüística cognitiva, 

lingüística del corpus, las aproximaciones pragmáticas hacia la metáfora, y el ACD, con 

el fin de abarcar el papel ideológico y retórico de la metáfora en el discurso.  

Con esta puntualización el autor retoma el postulado de Aristóteles en relación con que 

esta figura retórica es un elemento de persuasión ya que influye en las creencias y 

valores de las personas. Además, apunta que, es precisamente el papel persuasivo de la 

metáfora el que configura su base ideológica y retórica. De ahí que nuestra propuesta 

considera el análisis de las metáforas, como parte del método retórico, y a partir de estas 

figuras retóricas nos planteamos acceder a los mundos posibles que narra el 

expresidente y que revelan el sentido de sus argumentos, la persuasión e ideología de 

su discurso.  

Queremos subrayar también que en el ACM es importante tomar en cuenta los contextos 

social y político porque son circunstancias y escenarios que han contribuido a establecer 

el sentido del discurso. Esta particularidad no ha sido común en el análisis de los textos 

por parte de la lingüística ya que el objetivo de esta disciplina no contempla lo 

extralingüístico (Reyes, 1995).  

Por lo indicado, la explicación de la metáfora constituye el tercer nivel de análisis que 

se complementa con el análisis de la ideología en los términos planteados por van Dijk 

(2007). 

Los pasos que seguiremos para realizar ACM los sintetizamos en a continuación. 

 

FIGURA 9. ETAPAS DEL ACM 

Fuente: Charteris-Black (2016) y Kövecses y Szabó (1996). Elaboración autora 

La selección de las metáforas, por parte del orador, refleja una base ideológica y su 

análisis nos lleva a determinar la evaluación que realiza el hablante respecto a hechos y 

temas concretos, pero, además, existe una relación directa entre metáfora y evaluación 

ya que la metáfora emite puntos de vista y emociones relacionadas (Charteris-Black, 

Análisis contextual. Selección de discursos y desarrollo de
preguntas de investigación a partir del potencial impacto de la
metáfora.

Identificación de metáforas. Se determinan expresiones metafóricas
a partir de la tensión semántica. Se establecen los dominios
conceptuales

Interpretación de la metáfora. Se sistematizan las metáforas de acuerdo con
el source domain o target domain. Se establecen las caraterísticas del source
domain para orientar el sentido que se dará al target domain.

Explicación de la metáfora. Se establecen los propósitos de los
hablantes al usar las metáforas. Se realiza el mapping entre dominios o
relación de correspondencias.
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2014). Si las metáforas nos revelan la evaluación que hace el expresidente, debemos 

destacar que la evaluación es la actitud o posición, el punto de vista o sentimientos del 

hablante en relación con un asunto, entidad o proposición (Thompson y Hunston, 2000). 

Es otras palabras, a través del ACM se puede identificar lo que el orador está 

comunicando, la opinión que emite sobre algo en concreto, opinión que además se 

realizará en términos positivos o negativos, los sentimientos que tiene sobre dichos 

temas. De acuerdo con Thompson y Hunston (2000), la evaluación manifiesta una 

orientación determinada y permite al investigador establecer los valores que se han 

concedido a hechos o entidades.  

Por lo indicado, debemos manifestar que el ACM nos llevará a establecer las 

valoraciones que hace el expresidente de los temas que aborda, así como de los 

personajes de los que habla en su discurso. 

En la Tabla 3 ejemplificamos cómo se aplicarán las etapas propuestas para realizar el 

ACM. 

 

TABLA 3. ESBOZO DE OPERATIVIDAD DEL ACM 

 

Discurso / 

Fecha 

Frase  Metáfora  Source 

Domain 

Target 

Domain 

Mundos 

posibles 

Ideología 

E. Positiva/ 

E. Negativa 

495/ 

08/10/2016 

“…puro 

lamento porque 

saben que serán 

derrotados el 

próximo 19 de 

febrero 

compañeros” 

LAS ELECCIONES 

SON UNA GUERRA 

 

 

GUERRA 

 

 

 

 

ELECCIONES 

 

 

  

Destaca la 

disputa por el 

voto 

Oculta otros 

aspectos 

Valoración 

positiva sobre 

aceptación de 

su gobierno y 

candidato 

Valoración 

negativa 

sobre 

aceptación de 

otros 

candidatos 

 

Como hemos detallado en párrafos precedentes, el análisis de las metáforas admite la 

identificación de las evaluaciones comunicadas por el hablante, evaluaciones que son 

implícitas ya que los valores que el orador comunica en su discurso, a través de una 

selección de metáforas, tiene un carácter más indirecto del que puede mostrar una 

expresión en su sentido literal, señala Charteris-Black (2004).  

Si la metáfora comunica una evaluación que hace el orador sobre un tema o hecho, nos 

parece importante precisar que la evaluación, de acuerdo con la definición de Thompson 

y Hunston (2000) cumple tres funciones: una es la función de expresar opinión, al 

manifestar el sistema valorativo del hablante, de una comunidad o de ambos.  
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Una segunda función es la de ayudar a construir y mantener la relación entre el emisor 

y el receptor, y la tercera es organizar el discurso. La evaluación puede ser utilizada 

tanto para manipular como para ser amable o para cambiar el lenguaje. Los valores de 

una comunidad se mantienen y se desarrollan gracias a un proceso de influencia mutuo 

y este proceso consiste en que todos los actos de evaluación expresan ese sistema de 

valores y en que cada acto de evaluación participa en su desarrollo. Inclusive este 

sistema es parte de la ideología tras el discurso (Thompson y Hunston, 2000).  

La tercera función de la evaluación es organizar el discurso y su progresión y la forma 

en que el emisor organiza su discurso ya manifiesta evaluaciones. Agregan que puede 

resultar difícil, para el receptor, reconocer las evaluaciones en el discurso, así como no 

dejarse influir por el punto de vista del hablante. No identificarse con los valores, las 

actitudes y los puntos de vista del hablante, requiere un esfuerzo del receptor 

(Thompson y Hunston, 2000).  

Resumimos en Figura 10 los aspectos que se deben tomar en cuenta a la hora de evaluar 

una metáfora. 

FIGURA 10. ELEMENTOS PARA LA EVALUACIÓN DE LA METÁFORA 
 

 

Fuente: Thompson y Hunston (2000) y Charteris-Black (2014). Elaboración autora  

Las palabras y su selección señalan el valor concedido por el hablante y la elección de 

las metáforas también denotan una valoración que debe ser considerada en su contexto. 

Charteris-Black (2004) indica que la semántica de corpus revela que los significados 

evaluativos no siempre se explican en el diccionario y que las palabras y las frases 

comunican evaluaciones con más frecuencia que lo que dice el diccionario. En este 

sentido también se pronuncian Thompson y Hunston (2000) cuando argumentan que 

existe un sinnúmero de palabras que poseen un tipo de evaluación positiva o negativa 

que está presente en su significado y su función principal. Es el caso de la palabra 

“fallo”, que sin referencia contextual denota algo negativo. A pesar del significado 

natural de la palabra, los autores precisan que éstas pueden usarse de tal modo que el 

Evaluación

Organiza el 
discurso y 
manifiesta 

evaluaciones
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manipular o  
cambiar el 
lenguaje

Significados 
evaluativos 
no están en 
diccionario
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mantiene 
relación 
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receptor
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opinión. 

Manifiesta 
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valorativo.
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significado añadido y distinto del suyo propio, se distinga del significado original. Todo 

depende de la intención del hablante, de quién sea el receptor y de la situación. Como 

ejemplo citan la palabra “asistir”, que se asocia habitualmente con algo positivo, pero 

este verbo dentro de la frase: “asistir en un robo”, podría denotar asociaciones positivas 

para los ladrones, pero todo lo contrario para los afectados del robo.  

Además, al referimos a las metáforas políticas y la correspondencia entre el source 

domain y target domain, debemos subrayar que la elección de un source domain lleva 

implícita una evaluación del hecho, situación o tema que se quiere metaforizar. Esta 

valoración manifiesta determinados valores o ideología. Como ejemplo, recupero la 

propuesta de Charteris-Black (2014) que establece que del source domain 

HUMANO/MÁQUINA derivan aspectos positivos y negativos. Entre los positivos tenemos 

que las naciones dentro de un grupo de naciones equivalen a una persona, pero en 

contraposición y como aspecto negativo tenemos que fuera del grupo, la nación o país 

es una máquina. La ideología de in-group es una persona, mientras que las ideologías 

opuestas son máquinas. 

Una vez realizado el ACM, con el fin de darle mayor consistencia al estudio y, como lo 

hemos anticipado en párrafos anteriores, planteamos acercarnos a los mundos posibles, 

no efectivos, sino ideados por el expresidente y que los relata al auditorio a partir de las 

metáforas utilizadas. 

 

6.4 Descripción y análisis de los mundos posibles y los acuerdos 

generales 

 

El método retórico concibe el discurso como una integridad que involucra a quien habla 

(orador) de qué habla (discurso) y para quien habla (auditorio) y el planteamiento de los 

mundos posibles revela de qué habla, que expone, qué defiende, qué fragmentos de la 

realidad ha elegido el orador para su narración y, además, garantiza la conexión con el 

público modelo. Significa que los mundos posibles consiguen interpretar y plasmar las 

experiencias, las visiones sobre la realidad, los valores y los conceptos que comparten 

el orador y su auditorio  

Asimismo, debemos valorar que los mundos posibles incluyen los argumentos que 

recogen segmentos de la realidad que suelen ser favorables al orador y a través de los 

acuerdos generales hacen posible establecer comunicación entre orador y auditorio. Por 

lo tanto, la persuasión es el paso de un mundo posible aceptado a un mundo propuesto 

que debe ser validado por el auditorio.  

 

El Tratado de la Argumentación de Chaïm Perelman y Olbrechts-Tyteca establece que 

un discurso persuasivo debe considerar al público al que se dirige. Por lo tanto, es 

necesario que el orador adapte el discurso a ese público. Sin este paso sería imposible 

la persuasión. Correa se dirige a un público modelo al que plantea unos mundos 
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posibles, cuya descripción es importante para acceder a la estrategia persuasiva del 

discurso. 

La construcción de una parte de la realidad también es deliberada, por lo tanto, obedece 

a unas ideas y valores. De acuerdo con lo indicado, los mundos posibles son un referente 

común entre quien habla y el público, por ello, a decir de Capdevila (2004), el concepto 

de mundo posible conlleva uno de los principios básicos de la pragmática, puesto que 

contribuye a entender la naturaleza de la cooperación que se establece entre el orador y 

el auditorio. Además, apunta que “un mundo posible es un constructo cultural que 

refleja una parte de la realidad de la que siempre es subsidiario porque los lectores deben 

recurrir a ella para llenar los huecos que deja el autor” (Capdevila, 2004:45). 

Construir un mundo posible se refiere a dotar de propiedades a determinados individuos 

(Eco, 1993). Se trata de elementos extraídos de la realidad que favorecen la propia causa 

y considera ideas que puedan persuadir al auditorio elegido (Capdevila, 2004). Además, 

tomamos en cuenta, en esta propuesta metodológica, que los discursos políticos 

plantean mundos posibles de partida y mundos posibles por aceptar dirigidos a un 

público modelo (Eco, 1993, en Capdevila, 2004).   

El recorrido desde la metáfora a los mundos posibles es factible mediante el método 

retórico. Accedemos al discurso a través de las operaciones retóricas, que ocurren de 

forma simultánea, y que nos mueven en diversos niveles del discurso: la elocutio, en el 

nivel superficial del discurso es la fase en la que se expresan las metáforas y que nos 

permite acceder al nivel de las macroestructuras, el nivel de los argumentos y los 

mundos posibles que los integran y que se han determinado en la inventio. También 

accedemos a la dispositio que ha dotado a los mundos posibles de una estructura y 

coherencia entre la semántica y los argumentos, la sintaxis y la organización  

Una vez en los argumentos, describiremos los mundos ideados que relata el 

expresidente y las propiedades con las que los ha habitado. Incorporamos a la operativa 

de nuestra propuesta metodológica, la identificación de los modelos de mundos posibles 

aportados por Albadalejo (1998) porque nos permiten explicar los segmentos de la 

realidad que ha elegido Correa para plantearlos al público modelo. 

Accedemos al relato de estos constructos a través de las metáforas, cuya función 

cognitiva nos lleva a construir una forma de ver la realidad, que consideramos se 

manifiesta en los mundos ideados. Estos mundos plasman segmentos de realidad 

socialmente compartida, en concordancia con los deseos del auditorio (Capdevila, 

2004).  

Como hemos adelantado, integra nuestra propuesta la determinación de los acuerdos 

generales (Perelman, 1989) y sus categorías, que los buscaremos en los mundos 

posibles, siguiendo la adaptación que hace Capdevila (2004) del Tratado de la 

Argumentación a la teoría de los mundos posibles. Perelman establece que los acuerdos 

son el punto de partida en la argumentación y los clasifica según su vinculación con la 

realidad. Por lo tanto, los acuerdos generales cumplen funciones similares a las que 

desempeñan los mundos posibles, es decir sirven de referencia aceptada y compartida 
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por un público modelo (Capdevila, 2004). En su propuesta la autora considera que el 

mundo posible está poblado por los acuerdos generales instaurados por Perelman en 

los argumentos. De esta manera, afirma, la argumentación se asimila al relato, pero con 

fines persuasivos.  

Es de nuestro interés comprobar si los mundos posibles consiguen la validación del 

público modelo mediante procedimientos argumentativos que trasladan la adhesión 

desde las referencias presentadas por Correa, a los mundos posibles de llegada. La 

validación se produce mediante procedimientos argumentativos de enlace y de 

disociación que también serán especificados en nuestro estudio.  

En los siguientes párrafos ejemplificamos la forma cómo pretendemos llegar a los 

mundos posibles a través de la metáfora.  Para empezar, debemos tener presente que, si 

la metáfora crea nuevas realidades, de igual manera nos conduce a los mundos posibles 

como realidades alternativas propuestas por el orador. Es necesario manifestar que, así 

como se procede en el estudio de la metáfora, para ubicar los mundos posibles, tomamos 

en consideración la frase que lo contiene. Con la siguiente metáfora utilizada por Correa 

ilustramos la forma en que accederemos a estos constructos. 

En el discurso 490, el expresidente dice: “Nadie a creerse superior, todos tenemos los 

mismos derechos, todos somos columna vertebral de la misma patria, compañeros”. 

En la frase encontramos las metáforas: EL PAÍS ES UNA PERSONA y EL PUEBLO LA 

COLUMNA VERTEBRAL. Se trata de metáforas convencionales porque son aceptadas 

como una forma normal de conceptualizar e interactuar con la realidad (Goatly, 2007), 

y son también metáforas ontológicas porque permiten conceptualizar entidades no 

físicas como sucesos, actividades y emociones, como si se tratase de objetos físicos y 

viceversa (Lakoff y Jonson, 1980). En este caso la patria, entendida como la tierra, un 

lugar o ciudad, a la que se sienten vinculadas las personas o el lugar donde se ha nacido, 

según la RAE, se le conceden las características de una persona que tiene un cuerpo con 

órganos, aparatos y sistemas. Mientras que el pueblo es la espina dorsal que es el 

conjunto de huesos, tendones, nervios, vértebras, músculos y demás tejidos que sostiene 

y da vida a la patria.   

Estas metáforas, en el contexto de las frases citadas, expresan la importancia de que el 

pueblo cumple, en igualdad de derechos y condiciones, la función de mantener en pie 

la patria. Además, nos describe un mundo posible en el que existe desigualdad en el 

acceso a los derechos, desigualdad que debe ser superada para que el pueblo actué en 

unidad y cumpla su función de sostener el país. 

En cambio, si analizamos los enunciados en base a las categorías para elaborar los 

acuerdos generales de la nueva retórica estamos ante un acuerdo de la categoría de lo 

preferible que abarca los valores, jerarquías y lugares de lo preferible. Lo preferible 

tiene relación con nuestras elecciones y está vinculado a un punto de vista específico 

que solo consigue la adhesión de un auditorio particular. Cuando Correa manifiesta: 

“nadie a creerse superior, todos tenemos los mismos derechos, todos somos la columna 

vertebral de la misma patria” está manifestando un punto de vista respecto a que existen 
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ecuatorianos que pueden tener un complejo de superioridad, que se sienten separados 

del pueblo y que, por lo tanto, dejan de conformar el conjunto de elementos que integran 

la columna vertebral de la patria. La categoría de lo preferible incluye también los 

valores que son opiniones muy extendidas y difíciles de modificar, opiniones que están 

vinculadas a compromisos electivos del auditorio (Perelman y Olbrechts-Tyteca, 1989). 

En nuestro ejemplo se expresan valores respecto a la unidad de los ecuatorianos que son 

parte de un mismo cuerpo que es el país. Se expresa como un valor la necesidad de 

unidad de los ecuatorianos y la igualdad de derechos para afirmar el país.  

De esta manera, mediante el ejemplo, hemos podido realizar un esbozo del recorrido 

que llevaremos a cabo desde las metáforas hacia los mundos posibles. De acuerdo con 

nuestra propuesta metodológica, empezamos el estudio del discurso, en la metáfora. 

Partimos del nivel de las microestructuras, hasta llegar a la macroestructura o nivel de 

los significados en donde abordamos los mundos posibles propuestos al auditorio. Tanto 

la metáfora como los mundos posibles refuerzan el carácter persuasivo del discurso y 

manifiestan ideología que contiene. Es decir, el ACM y la identificación de los mundos 

posibles revelarán las ideologías y las estrategias persuasivas del discurso de Rafael 

Correa Delgado.   

Finalmente, debo recalcar que estamos ante un ECD por lo que su teoría será transversal 

en las conclusiones. Significa que una vez que hayamos podido determinar el sentido 

de los argumentos y la semántica del texto, lograremos establecer las relaciones de 

poder que se instauran mediante el discurso y como éstas influyeron en los argumentos 

del exmandatario. De tal manera que, los principios del ECD son la base teórica para 

verificar si las ideas y valores expresados a través de las metáforas y los mundos 

posibles reproducen abuso de poder o lo enfrentan. Asimismo, el estudio del texto y del 

contexto pondrá de manifiesto de qué manera los argumentos que integran el discurso 

de Correa buscan la legitimación y, por lo tanto, mantener el poder en democracia como 

indica Charteris- Black.  
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PARTE IV 

RESULTADOS 
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Capítulo VII  

 

7 Tras el rastro de los conceptos, la persuasión e 

ideología. Los source domain  utilizados por 

Correa 
 

En este capítulo nos corresponde realizar el análisis crítico de las metáforas y determinar 

los mundos posibles que han sido planteados a partir de estas figuras retóricas. Como 

hemos señalado a lo largo de esta investigación, estamos ante el estudio crítico del 

discurso de Rafael Correa Delgado, que lo llevaremos a término mediante el método 

retórico que integra el discurso en sí o texto retórico, y las circunstancias que rodearon 

su creación: el hecho retórico. El texto retórico que, es abordado a través del análisis de 

las metáforas y de los mundos posibles, nos pone delante del hecho retórico o las 

circunstancias en que se pensó y desarrolló el discurso objeto de estudio.    

Como lo hemos indicado en el epígrafe referente a los mundos posibles, el discurso se 

organiza en niveles profundos y superficiales, disposición que nos traslada desde la 

superficie del texto hasta la profundidad de los argumentos y nos lleva a determinar de 

qué manera cada una de las etapas contribuyen a la persuasión del discurso (Capdevila, 

2004) y a comunicar ideas y valores.  

Para acceder a los resultados tomamos en cuenta que las metáforas son un elemento del 

método retórico, que se manifiestan en el nivel del lenguaje, en la elocutio, en las 

microestructuras del discurso, y son el punto de partida para acceder al sentido de los 

argumentos o la semántica del texto que la encontramos en el nivel de las 

macroestructuras, en la operación retórica de la inventio.  

De acuerdo con nuestra propuesta metodológica presentada en el capítulo VI, hemos 

transcrito los discursos de Rafael Correa que conforman la muestra y los hemos 

explorado para ubicar las metáforas ahí, en donde el texto presentaba una sorpresa o 

tensión semántica, en aquellas frases donde se proyectan propiedades de un concepto a 

otro. La huella de las metáforas las hemos encontrado gracias a preguntas clave 

formuladas a partir del planteamiento de Charteris-Black y a su búsqueda mediante los 

source domain, como hemos detallado en la propuesta metodológica, para luego 

analizarlas siguiendo también la formulación de Charteris-Black. 
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7.1 Los source domain utilizados por Correa: desde las metáforas 

hacia el relato de los mundos posibles 

 

Sin duda, en la búsqueda de las metáforas ha sido fundamental guiarnos por palabras 

clave como VIAJE/RUTA/DESTINO (Charteris- Black, 2004), o source domains preferidos 

en los discursos políticos (Mussolf; 2004, 2006, 2019; Lakoff, 2007, 2016; Semino, 

2008), source domain o palabras clave que nos llevan hacia las metáforas de uso 

frecuente en la política. 

Orientados por estos parámetros hemos podido encontrar metáforas correspondientes a 

los source domain preferidos por los políticos en general, dominios que contribuyen a 

la legitimación de la gestión, de los Gobiernos y también a la legitimación de los 

políticos. Gracias a la ubicación de los dominios de origen, también hemos podido 

identificar los target domain o los conceptos que se explican a partir de los primeros.  

 

En nuestra exploración, hemos distinguido que el expresidente acude los siguientes 

source domain:  

 

GUERRA/CONFLICTO;  

VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO;  

JUEGO/DEPORTE  

GUERRA/CRIMEN 

FLUIDO/CONTENEDOR  

ESCUELA/DISCIPLINA  

CREENCIA/RELIGIÓN  

VIDA/MUERTE/RESURRECCIÓN  

CONSTRUCCIÓN/TECNOLOGÍA y,  

NATURALEZA/TIEMPO  

 

Estos source son empleados para referirse a la acción política del Gobierno, a las 

acciones de la oposición, al presidente, a la gestión del país, a la gestión de la economía, 

al rol que juega el pueblo, a la acción de los medios, a la obra del Gobierno, a la 

democracia, y al país.   

 

En la Tabla 4 exponemos los principales source domain, o conceptos concretos que ha 

utilizado el exmandatario en su discurso para explicar conceptos más abstractos o target 

domain.  
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TABLA 4. PRINCIPALES SOURCE DOMAIN Y TARGET DOMAIN ENCONTRADOS EN EL CORPUS 

 

Source domain Discursos Target domain 

GUERRA/CONFLICTO 457, 462, 467, 472, 479, 

490, 495, 502, 506 

Gobierno, pueblo, oposición, país, 

medios de comunicación 

VIAJE/CAMINO/ 

MOVIMIENTO 

457, 462, 467, 472, 475, 

479, 484, 490, 495, 502, 

506 

Gestión del Gobierno, liderazgo del 

presidente, acción de Gobiernos 

anteriores, acción de opositores, el 

país 

JUEGO/DEPORTE 457, 462, 467, 472, 475, 

479, 484, 490, 491, 495, 

502, 506 

Actos de la oposición, acción del 

Gobierno, asuntos del país, futuras 

elecciones 

GUERRA/CRIMEN  457, 462, 467, 472, 475, 

479, 484, 490, 491, 502, 

506 

Acción de los opositores 

Acción del Gobierno 

FLUIDO/CONTENEDOR  457, 462, 467, 472, 475, 

479, 484, 490, 491, 495, 

502 

Acción de los opositores, reacción 

del pueblo, actuaciones del 

Gobierno,   

ESCUELA/DISCIPLINA 457, 462, 467, 472, 479, 

484, 491, 495, 502 

Propósitos del Gobierno, ejercicio de 

la política, actos de la oposición, 

conducta de los medios  

RELIGIÓN/ CREENCIA  457, 462, 467, 472, 475, 

479, 484, 490, 491, 502, 

506 

La institucionalidad del país, ética en 

la política, injusticia, actos de las 

élites, información pública, modelo 

económico, confianza en el Gobierno 

VIDA/SALUD Y MUERTE/ 

RESURRECCIÓN 

457, 462, 467, 475, 479, 

484, 490, 491, 495, 502, 

506 

Evolución del país, políticos de la 

derecha, Gobiernos anteriores, 

oposición, medios de comunicación 

CONSTRUCCIÓN/ 

TECNOLOGÍA 

457, 462, 467, 472, 475, 

479, 484, 491, 506 

País, servicios públicos, educación 

pública, ejercicio de la política, 

justicia social, derechos, información 

NATURALEZA/TIEMPO 457, 462, 467, 479, 484, 

490, 491, 495, 502, 506 

Obra del Gobierno, actores políticos 

de izquierda y derecha, proceso 

electoral, democracia, gestión de la 

economía.  

 

Nos corresponde dar a conocer los resultados del Análisis Crítico de las Metáforas 

(ACM) que determinan los argumentos y los mundos posibles que plantea Rafael 

Correa en su discurso. De igual manera, en este apartado exponemos las estrategias 
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persuasivas del exmandatario a través de establecer los acuerdos generales con los que 

logra entablar comunicación con el auditorio y los procedimientos argumentativos. 

Asimismo, en este capítulo exponemos la ideología que contiene el discurso.  

 

 

7.1.1 Source GUERRA/CONFLICTO  

 

De acuerdo con Lakoff y Johnson (2007: 41) “la esencia de la metáfora es entender y 

experimentar un tipo de cosa en términos de otra” y la metáfora de la GUERRA, utilizada 

en el discurso de Rafael Correa nos conduce a entender algunos aspectos de la política 

ecuatoriana en términos de una guerra liberada entre los opositores y el Gobierno. Los 

autores también apuntan que las metáforas estructurales, como la GUERRA, no solo que 

orientan conceptos, sino que, además, permiten utilizar un concepto muy estructurado 

para constituir otro. De igual manera, estas metáforas destacan algunos aspectos del 

concepto metaforizado y ocultan otros y tienen una base cultural, por lo que surgen de 

forma natural, se ajustan, se asientan e influyen en la experiencia colectiva e intervienen 

en nuestras acciones (Lakoff y Johnson, 2007:108). 

Hemos decidido iniciar el ACM con el source domain GUERRA/CONFLICTO, dentro del 

que hemos encontrado 49 expresiones metafóricas en el corpus elegido y que los 

presentamos en la Tabla 5. 

 

TABLA 5. FRASES METAFÓRICAS QUE CORRESPONDEN AL SOURCE DOMAIN GUERRA/CONFLICTO 

 

 Enunciado/ Metáfora  Nº 

Dis 

1.  “Qué prensa más deshonesta tenemos que enfrentar todos los días” 457 

2.  “Nadie está contra prensa libre, estamos contra la mala prensa; la prensa libre 

es vital para la democracia la mala prensa es mortal para esa misma 

democracia” 

457 

3.  “…no se me dejen ganar la guerra psicológica”   462 

4.  “… no nos dejemos ganar la moral es su estrategia para crecer” 462 

5.  “…que nadie les quite la convicción que si mañana fueran las elecciones los 

volveríamos a derrotar 3 a 1 compatriotas...” 

462 

6.  “…así nos quieren ganar la guerra psicológica con sus insultos con sus 

calumnias…” 

462 

7.  “…somos el segundo país de la región con menor porcentaje empleados 

públicos, pero nos bombardean y algunos creen esto, y los pobres lo creen” 

462 

8.  “…bombardeen en redes sociales, usted está mintiendo, ésta es la realidad”. 462 
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9.  “Esa es la estrategia hacernos creer que todo está mal” 462 

10.  “…la estrategia es quitarnos la alegría, que todo está mal, que todo lo hemos 

hecho mal” 

462 

11.  “No caigamos en esa trampa, es la estrategia de los mismos de siempre para 

quitarnos la alegría, inmovilizarnos…” 

462 

12.  “Como el gran Sucre no buscamos ciertas batallas, pero si se presentan vale 

la pena darlas y venceremos compatriotas”   

462 

13.  “Esto refleja la lucha entre el nuevo país y el viejo país, la nueva sociedad y 

la antigua sociedad” 

462 

14.  “En la lucha del pueblo nadie se cansa…” 462 

15.  “…en cada rincón de la patria defendiendo la revolución, defendiendo la 

democracia…” 

462 

16.  “Sigan con su no, los seguiremos venciendo en la asamblea y en las urnas 

compañeros” 

467 

17.  “Es un acierto de la derecha, que logró mantener su reducto su bastión, su 

fortín: los medios de comunicación…” 

467 

18.  “…es un objetivo estratégico de la oposición para inmovilizarnos es impedir 

la sabatina”. 

472 

19.  “Ellos tienen un cuarto de guerra, tienen estrategas, no, cómo hacerle daño al 

presidente cualquier palabra demás sacarla de contexto” 

472 

20.  “…siempre es más fácil destruir que construir, pero debemos también ganar 

esa batalla, la batalla comunicacional” 

472 

21.  “que nos roben todo menos la alegría, que no nos roben nunca la esperanza, 

que no nos quiten nunca esas ansias de soñar y lograr nuestros sueños. Esa es 

la táctica de la derecha, la táctica de sus medios de comunicación” 

479 

22.  “…quitar la alegría es una estrategia política, así nos desmotivan nos 

inmovilizan”. 

479 

23.  “Atentos esa es una estrategia de los mediocres de los que no les importa el 

país, sino las próximas elecciones…” 

479 

24.  “… no caigan en esa trampa a tener adecuada conciencia política a estar con 

los ojos bien abiertos a impedir que nos engañen”. 

479 

25.  “El combate selectivo contra la corrupción con fines políticos para hacer daño 

al que yo quiero y proteger al que quiero, eso es más corrupción” 

479 

26.  “…como estrategia, insisto, para quitarnos el ánimo quitarnos la autoestima, 

quitarnos la esperanza”. 

479 

27.  “…vamos a la ofensiva compañeros no nos dejemos impresionar, no nos 

dejemos ganar la guerra psicológica”. 

479 

28.  “No caigan en esa trampa queridos jóvenes, ese es el discurso de los 

mediocres” 

479 

29.  “todos los días era el bombardeo que excesivo gasto público, que derroche, 

que corrupción, qué impuestos”. 

479 

30.  “… con esas 2400 personas somos invencibles porque ellos están hasta en el 

último centímetro de territorio de Ecuador y con información adecuada pueden 

desmontar cualquier infamia” 

479 
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31.  “Esa es una de nuestras luchas fundamentales no solo por nosotros porque la 

gente tiene el derecho a conocer la verdad…” 

479 

32.  “Ni todo el billete del mundo ni todos sus medios de comunicación podrán 

derrotarnos”. 

479 

33.  “Con esa convicción compañeros nada ni nadie nos podrá derrotar”. 479 

34.  “¿Se acuerdan cómo nos han bombardeado todos estos meses?” 490 

35.  “Pero con estas cosas nos quieren envenenar” 490 

36.  “Si le pasa algo a este Gobierno (…) saldrán miles de personas de cada barrio 

de cada ciudad con la bandera verde con el corazón verde a defender su 

revolución. Tengan cuidado los desestabilizadores” 

490 

37.  “… siempre listos a defender su revolución, a defender al compañero 

presidente” 

490 

38.  “y aquí nos encontrarán, miles y miles a defender nuestra revolución”. 490 

39.  “…seguir luchando con infinito amor por la patria nueva…” 490 

40.  “… puro lamento porque saben que serán derrotados el próximo 19 de febrero 

compañeros.” 

495 

41.  “Hoy más firmes que nunca, con convicción defendiendo nuestra 

revolución…” 

495 

42.  “Cómo tratan de torturar la realidad para que confiese en función de sus 

deseos” 

495 

43.  “…sin tregua, seguir luchando por esa patria nueva, por esa patria grande, por 

la patria que soñó José Martí…” 

502 

44.  “…ya sabemos más o menos por dónde van los tiros, no, entonces mañana 

dicen es Correa, es Glas y hasta que demostremos que es mentira se nos pasó 

el 19 de febrero…” 

502 

45.  “…a favor del Gobierno, en contra de derecha, izquierda. A rechazar estas 

cosas que atentan contra los principios básicos de la república…”   

502 

46.  “…lo que somos capaces de hacer unidos, pero no unidos en la claudicación” 506 

47.  “…y nuevamente se me pegaron un tiro en el pie la partidocracia…” 506 

48.  “Entonces para que estén atentos por dónde van los tiros compañeros” 506 

49.  “Hasta la victoria siempre” aunque es un movimiento un viaje hacia un lugar 

que es la victoria es un objetivo en la guerra. 

varios 

 

Las expresiones recopiladas nos conducen a la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN 

ES UNA GUERRA, con la que el expresidente conceptualiza y describe la acción de los 

opositores. Esta metáfora nos permite abordar los argumentos y los mundos posibles 

que plantea el expresidente al auditorio. 
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7.1.1.1 LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA 

Para realizar el Análisis Crítico de las Metáforas (ACM), nos regimos por las fases 

establecidas en la propuesta metodológica. Primero, identificamos las metáforas, para 

ello, tal como lo establece Charteris-Black, hemos transcrito los 12 discursos que 

conforman el corpus y una vez analizados los textos, hemos identificado las metáforas 

en los textos en donde existía sorpresa semántica o la trasladación del nombre de una 

cosa a otra. Nos ha ayudado en la búsqueda, la formulación de preguntas clave, acción 

sugerida por el autor en la etapa de análisis contextual y la  identificación con los source 

domain, según la propuesta de Andreas Musolff.  

Una vez que hemos respondido a las preguntas, desarrollamos las fases relacionadas 

con el análisis de las metáforas. En primer lugar, tenemos que las frases recogidas 

corresponden a la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA, en la que el 

source domain es guerra y el target domain es la política de la oposición.  

Siguiendo con el proceso, en la etapa 2, interpretamos las metáforas y caracterizamos 

el source domain con el propósito de establecer el significado del concepto concreto: 

GUERRA, que se utiliza para explicar otro concepto más abstracto: POLÍTICA (de la 

oposición). Entonces nos corresponde señalar que la guerra se realiza por diferencias 

insalvables, que obedece a intereses concretos, que sigue estrategias, busca imponer 

abusos de algún tipo, y, que en toda guerra existen víctimas y victimarios (Santibañez, 

2009). De acuerdo con la RAE una guerra es desavenencia y rompimiento de la paz; es 

una lucha armada entre dos o más naciones o entre bandos de una misma nación. 

También es pugna, lucha o combate, aunque sea en sentido moral.  

Por lo tanto, tenemos que según el argumento de Correa, la política se ha convertido en 

una guerra porque existen diferencias insalvables entre dos sectores en pugna: el 

Gobierno y sus opositores. Las frases metafóricas recopiladas indican que la guerra la 

realizan los opositores en contra del Gobierno y del pueblo que serían víctimas del 

ataque “psicológico” de parte de la oposición. Y, como toda guerra desgasta y destruye, 

Correa llama a “no dejarse impresionar” e “ir a la ofensiva”. 

La metáfora caracteriza un concepto en términos de otro, de tal manera que en la 

metáfora citada vemos que las cualidades y particularidades de la guerra se han 

trasladado a la política de la oposición ya que la metáfora une dos universos semánticos 

diferentes y a la vez destaca sus propiedades en común (Eco, 1989).  

De acuerdo con el paso 3 del ACM, nos corresponde explicar la metáfora LA POLÍTICA 

DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA y para ello debemos considerar el contexto social y 

político con el fin de determinar los objetivos del expresidente cuando eligió esta 

metáfora. En esta fase es necesario realizar un mapping o disposición de 

correspondencias entre los dominios de origen y de destino.  

Por lo tanto, hay que indicar que en la guerra los bandos contendientes aplican 

estrategias y tácticas, y en la metáfora de la guerra utilizada por Correa, se describen 
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una serie de estrategias utilizadas en el enfrentamiento. Una de ellas es “ganar la moral” 

cuando manifiesta “no nos dejemos ganar la moral, es su estrategia para crecer”. La 

frase ganar la moral es entendida como quitar el estado de ánimo positivo y metaforiza 

la moral como un bien que puede ser ganado, que se puede quitar o suprimir como parte 

de una estrategia de la oposición: LA MORAL ES UN OBJETO que se debe preservar: “no 

nos dejemos ganar la moral es su estrategia para crecer”. “como estrategia, insisto, 

para quitarnos el ánimo, quitarnos la autoestima, quitarnos la esperanza; “Esa es la 

estrategia hacernos creer que todo está mal”. 

Continuando con el análisis, según el argumento de Correa, el control discriminado de 

la corrupción es una de las armas que usan los opositores: “El combate selectivo contra 

la corrupción con fines políticos para hacer daño al que yo quiero, y proteger al que 

quiero, eso es más corrupción”. En el mismo sentido expresa: “ya sabemos más o menos 

por dónde van los tiros, no, entonces mañana dicen es Correa, es Glas y hasta que 

demostremos que es mentira, se nos pasó el 19 de febrero” y, “Entonces para que estén 

atentos por dónde van los tiros compañeros” 

Como ocurre en las guerras, en la política también se utilizan trampas para que caigan 

sus contendientes y neutralizarlos: “la estrategia es quitarnos la alegría”; “no caigan en 

esa trampa, a tener adecuada conciencia política, a estar con los ojos bien abiertos, a 

impedir que nos engañen”. “No caigan en esa trampa queridos jóvenes. Ese es el 

discurso de los mediocres”. 

El control de la información se metaforiza como la tortura o envenenamiento que 

pueden ser prácticas de guerra. Correa las menciona en su metáfora cuando dice “Cómo 

tratan de torturar la realidad para que confiese en función de sus deseos”. “Pero con 

estas cosas nos quieren envenenar”.  

La información ha sido importante en toda guerra y en la metáfora que analizamos la 

comunicación es planteada como una batalla en la que llevan la iniciativa los opositores: 

“siempre es más fácil destruir que construir, pero debemos también ganar esa batalla, 

la batalla comunicacional”. La información y la comunicación han sido parte 

importante de la estrategia, tanto que la comunicación del contrario puede llegar a ser 

un objetivo para destruir: “un objetivo estratégico de la oposición para inmovilizarnos 

es impedir la sabatina”. “Ellos tienen un cuarto de guerra, tienen estrategas, no, cómo 

hacerle daño al presidente, cualquier palabra demás, sacarla de contexto”.  

Y, si en la guerra la información y la comunicación son parte de las estrategias, lo son 

también los medios de comunicación: “Es un acierto de la derecha, que logró mantener 

su reducto, su bastión, su fortín: los medios de comunicación”. Y a este “fortín”, que 

constituyen los medios, de acuerdo con el discurso, el Gobierno de Correa le hace 

frente: “Qué prensa más deshonesta tenemos que enfrentar todos los días, nadie está 

contra prensa libre, estamos contra la mala prensa…”. 

En la guerra los contendientes cuentan con aliados, según la metáfora LA POLÍTICA DE 

LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA los opositores cuentan con el poder económico y los 
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medios: “Ni todo el billete del mundo ni todos sus medios de comunicación podrán 

derrotarnos”. En cambio, los aliados del Gobierno son sus seguidores convencidos: 

“Con esa convicción compañeros nada ni nadie nos podrá derrotar”; y también el 

ejecutivo concentrado: “con esas 2400 personas somos invencibles”.  

Mediante la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA, el exmandatario 

expresa que los medios no son solo un instrumento de la guerra, sino que participan 

como contendientes y elaboran sus propias estrategias que son las mismas que utiliza la 

oposición: “que nos roben todo menos la alegría, que no nos roben nunca la esperanza, 

que no nos quiten nunca esas ansias de soñar y lograr nuestros sueños. Esa es la táctica 

de la derecha, la táctica de sus medios de comunicación”. 

De acuerdo con las metáforas que analizamos, los medios de comunicación son “el 

fortín y reducto”, desde donde la derecha, una parte de la izquierda y el resto de la 

oposición atacan al Gobierno; mientras que el fortín del Gobierno desde donde pretende 

vencerlos lo constituyen la Asamblea y los procesos electorales: “Sigan con su no, los 

seguiremos venciendo en la Asamblea y en las urnas compañeros”; “puro lamento, 

porque saben que serán derrotados el próximo 19 de febrero compañeros.”(día de las 

elecciones generales en 2017); “si mañana fueran las elecciones los volveríamos a 

derrotar 3 a 1 compatriotas.” 

Hemos manifestado que en la guerra la información es parte de la estrategia, pero 

también puede llegar a constituirse en un arma con la cual combaten los contendientes. 

De acuerdo con las metáforas del discurso que analizamos, la oposición ataca con 

información contraria al Gobierno: “todos los días era el bombardeo: que excesivo gasto 

público, que derroche, que corrupción, que impuestos”; “somos el segundo país de la 

región con menor porcentaje de empleados públicos, pero nos bombardean y algunos 

creen esto, y los pobres lo creen”; “¿se acuerdan cómo nos han bombardeado todos 

estos meses?”. Y en respuesta a dicha ofensiva, Rafael Correa invita a responder con la 

misma arma: “bombardeen en redes sociales: usted está mintiendo, ésta es la realidad”. 

La guerra se habría recrudecido porque a mediano plazo se realizarán las elecciones 

generales: “empezaron la campaña electoral los mismos de siempre ¿no? Entendamos 

a qué nos estamos enfrentando”; “tenemos que enfrentar a estos politiqueros que por 

ganar un voto dicen cualquier tontería”; “Atentos, esa es una estrategia de los 

mediocres, de los que no les importa el país, sino las próximas elecciones…” 

Como a veces ocurre en una guerra, también puede suceder en la política ecuatoriana 

que el adversario llegue a cometer errores en la contienda: “y nuevamente se me 

pegaron un tiro en el pie, la partidocracia”. Lo dice para explicar que en un caso de 

corrupción denunciado por la oposición han participado funcionarios de carrera que 

están en el sector público desde antes de su Gobierno. 

La metáfora de la guerra ha servido al expresidente para referirse a las acciones de la 

oposición y de gran parte de los medios de comunicación, pero también le ha sido útil 
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para convocar al pueblo a participar en el ataque: “vamos a la ofensiva compañeros, no 

nos dejemos impresionar, no nos dejemos ganar la guerra psicológica”.  

En caso de un traspié del Gobierno, convoca a sus seguidores a la defensa: “Si le pasa 

algo a este Gobierno (…) saldrán miles de personas de cada barrio de cada ciudad con 

la bandera verde, con el corazón verde a defender su revolución. Tengan cuidado los 

desestabilizadores”; “siempre listos a defender su revolución, a defender al compañero 

presidente”; “y aquí nos encontrarán, miles y miles a defender nuestra revolución”. 

Y para evitar la deserción, pide a sus seguidores no descansar ni parar en la disputa “sin 

tregua, seguir luchando por esa patria nueva, por esa patria grande, por la patria que 

soñó José Martí” y a permanecer unidos y luchar sin ceder “lo que somos capaces de 

hacer unidos, pero no unidos en la claudicación”; “seguir luchando con infinito amor 

por la patria nueva”; “Hoy más firmes que nunca, con convicción defendiendo nuestra 

revolución”; “en cada rincón de la patria defendiendo la revolución, defendiendo la 

democracia”; “En la lucha del pueblo nadie se cansa”; “Como el gran Sucre no 

buscamos ciertas batallas, pero si se presentan, vale la pena darlas y venceremos 

compatriotas”.  

En cuanto a los motivos de una guerra, dice Santibañez (2009) que ésta se produce por 

diferencias insalvables, por intereses específicos, y tiene el fin de implantar abusos de 

algún tipo.  Según la metáfora que analizamos, el Gobierno de Correa y el pueblo 

enfrentan una guerra declarada por los opositores para “hacerle daño al presidente”; 

para desestabilizarlo y, para evitar que se forje el “nuevo país”. Mientras que, el motivo 

del Gobierno para defenderse y responder a la guerra sería revelar la verdad y crear un 

nuevo país: “Esa es una de nuestras luchas fundamentales, no solo por nosotros, porque 

la gente tiene el derecho a conocer la verdad”; “esto refleja la lucha entre el nuevo país 

y el viejo país, la nueva sociedad y la antigua sociedad”. 

En sus metáforas el presidente habla de “nuestros sueños”, “nos desmotivan”, “no 

caigan en esa trampa”, “a estar con los ojos abiertos, a impedir que nos engañen”, “no 

se me dejen ganar”; “no nos dejemos ganar la moral”; “nos quieren ganar la guerra 

psicológica”. El “nos” frecuente en sus metáforas indica que el exmandatario quiere 

comunicar que la guerra de los opositores y de los ciertos medios es contra el Gobierno 

y contra el pueblo.  

Hemos destacado a lo largo de esta investigación que las metáforas nos revelarán si el 

discurso o parte de él legitima o deslegitima acciones o personajes políticos. A través 

de la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA, el expresidente 

deslegitima la acción de la oposición que “bombardea”, que “nos quieren envenenar”; 

que hace “guerra psicológica con sus insultos con sus calumnias”; que su accionar es 

“una estrategia de los mediocres, de los que no les importa el país, sino las próximas 

elecciones”.  

En el escenario de guerra narrado, Correa incita al pueblo a posicionarse “a favor del 

Gobierno, en contra de derecha, izquierda” y pide enfrentar a aquellas posiciones que 
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pretenden perjudicar al país: “A rechazar estas cosas que atentan contra los principios 

básicos de la república”. Con esta metáfora se refiere a las manifestaciones, en 

ocasiones violentas, en contra de la política minera implementada. Correa denuncia la 

violencia que se desató en las protestas, pero deja de mencionar que el Gobierno no 

consultó previamente a las comunidades para realizar dicha actividad en sus territorios, 

consulta que posiblemente hubiese evitado el conflicto. 

La metáfora de la GUERRA también pone en evidencia ideología y valores implícitos o 

manifiestos que contiene el mensaje. Es decir, el ACM descubre las intenciones 

encubiertas, posiblemente inconscientes del hablante, puesto que la sola selección de 

una metáfora en lugar de otra refleja una base ideológica (Charteris-Black, 2004).  

De acuerdo con lo manifestado, la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA 

GUERRA, en el discurso de Rafael Correa, otorga un sentido concreto a la acción de la 

oposición y de los medios de comunicación a los que considera el “fortín” de la 

oposición y de los grupos de poder y pretende legitimar estos significados propuestos 

en su discurso. Así también concede legitimidad a la respuesta del Gobierno ante lo que 

considera ataques de la derecha, de los medios de comunicación, y de una parte de la 

izquierda. La idea que comunica es que los ataques hacen igual daño al Gobierno como 

al país y que las estrategias para conseguir este propósito son planificadas “Ellos tienen 

un cuarto de guerra, tienen estrategas”. Otra idea que sostiene el presidente a través de 

la metáfora de la GUERRA es que la oposición representa lo caduco lo viejo y que su 

Gobierno representa el cambio, un nuevo país: “Esto refleja la lucha entre el nuevo país 

y el viejo país, la nueva sociedad y la antigua sociedad”. 

 

7.1.1.2 Los mundos posibles del ataque y la defensa  

 

Las metáforas crean nuevas realidades que las encontramos en los mundos posibles, 

imaginados y planteados por el exmandatario. La metáfora de la GUERRA nos describe 

un mundo posible en el que los opositores del Gobierno y una parte de los medios han 

declarado la guerra no solo contra el Gobierno, sino contra el pueblo: “no caigan en esa 

trampa, a tener adecuada conciencia política, a estar con los ojos bien abiertos, a 

impedir que nos engañen”; “Qué prensa más deshonesta tenemos que enfrentar todos 

los días”; “todos los días era el bombardeo que excesivo gasto público, que derroche, 

que corrupción, qué impuestos”; “con estas cosas nos quieren envenenar”; “entonces 

para que estén atentos por dónde van los tiros compañeros”. 

Los mundos posibles que surgen de la metáfora de la guerra son el mundo del ataque, 

habitado por la oposición y sus acciones en contra del Gobierno y el mundo posible de 

la defensa, habitado por el Gobierno y el pueblo que trata de repeler la guerra. Este 

source domain suele ser utilizado en los discursos políticos para hacer referencia a la 

confrontación, a la polarización y para describir asuntos controversiales. Pero, además, 

es importante señalar que Correa plantea a través de estos mundos posibles un binomio 
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filosófico que es un procedimiento argumentativo disociativo que busca separar 

conceptos (Capdevila, 2004) dado que son habitados por individuos opuestos. Así el 

mundo posible del ataque es habitado por quienes declaran la guerra, mientras que el 

mundo posible de la defensa es habitado por el Gobierno y el pueblo que repelen el 

ataque y buscan el bien del país. 

En la Figura 11 exponemos los mundos posibles descritos por el expresidente a partir 

de la metáfora de la GUERRA y la sucesión causal de su argumento. 

 

FIGURA 11 . MUNDOS POSIBLES DEL ATAQUE Y DE LA DEFENSA A PARTIR DEL SOURCE 

GUERRA/CONFLICTO 

 

 

         Elaboración autora 

Los mundos posibles planteados en estas metáforas son el punto de encuentro entre 

Correa y el auditorio y fueron ideados el momento de concebir el discurso, en la 

intellectio, mientras que en la inventio han sido dotados de las propiedades que hemos 

descrito en la figura 11. Correa creó el mundo posible de la GUERRA pensando en el 

auditorio modelo que había definido, por lo que el público comparte su argumento 

respecto a que sus opositores se enfrentan y combaten de forma permanente al Gobierno 

a través de los medios de comunicación.   

Por lo tanto, se trata de un mundo posible del modelo de lo verdadero ya que lo 

planteado corresponde al mundo real de un grupo social, de acuerdo con la clasificación 

de Albadalejo (1998b). En este caso los mundos posibles del ataque y la defensa 

planteados por medio de la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA son 
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Los mundos posibles consiguen persuadir al auditorio a través de los acuerdos de los 

que nos hablan Perelman y Olbrechts-Tyteca (1989), y los acuerdos generales de estos 

mundos planteados corresponden a la categoría de lo preferible que abarca los valores, 

las jerarquías y lugares de lo preferible. Lo preferible está relacionado con las elecciones 

de un grupo y está vinculado al punto de vista específico por lo que consigue la adhesión 

de un público particular. Cuando Correa plantea que la oposición y los medios 

pretenden “debilitar”, “engañar”, causarle “daño” al Gobierno, “ganar la guerra 

psicológica”, o “ganar la moral” al Gobierno y al pueblo, está manifestando un punto 

de vista concreto. De igual manera está comunicando un sistema de valores e ideas, es 

decir ideología cuando menciona que la oposición es capaz de realizar los eventos que 

marra. 

La categoría de lo preferible abarca los valores que son puntos de vista extendidos y 

difíciles de modificar y tienen relación con las opciones y compromisos del auditorio 

(Perelman y Olbrechts Tyteca, 1989). Los acuerdos generales y mundos posibles 

descritos a través de las metáforas de la GUERRA manifiestan valores e ideas como que 

el ejercicio de la política, por parte de los políticos de oposición, los medios y las élites, 

es una guerra declarada en contra del Gobierno y del pueblo que son atacados por los 

“politiqueros” con diversas estrategias para debilitarlos y finalmente vencerlos en las 

elecciones o para desestabilizar al Gobierno, según lo plantea en este source.  

En los mundos posibles narrados tenemos las referencias que ofrecen un balance de la 

situación planteada por Correa en el mundo posible de partida que es aceptado por el 

público y tenemos también los mundos posibles de llegada que son los elementos por 

validar (Perelman, 1997). Estos últimos son mundos ideados, soñados a los que pretende 

llegar, como el triunfo en las elecciones o la defensa del Gobierno y de la “revolución 

ciudadana” están relacionados con el resultado de la resistencia del Gobierno al ataque 

de la oposición. Y para que se produzca validación o verificación de los mundos 

posibles de llegada se acude a los procedimientos argumentativos que transfieren la 

adhesión del auditorio sobre los acuerdos generales a aquellos mundos que aún no han 

sido validados. Dicho en otras palabras, se establece relación entre los mundos posibles 

presentados como efectivos, en nuestro caso LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA 

GUERRA, que cuentan con la aceptación del auditorio, y los mundos posibles planteados 

como deseados, prometidos, soñados, etcétera, como son los resultados de este 

enfrentamiento.  

 

La validación se produce a través del procedimiento argumentativo de sucesión. Este 

procedimiento se refiere al orden secuencial de los elementos. Significa que un 

fenómeno puede comportar otro. De tal manera que, si existe una guerra declarada en 

contra del Gobierno, puede haber consecuencias. Una de ellas puede ser la 

desestabilización y otra puede ser la resistencia. De acuerdo con las metáforas 

analizadas, luego de la guerra puede ocurrir el triunfo de “la calumnia” o “la mentira”, 

y la oposición podría hacerle daño al Gobierno. Otro resultado podría ser la victoria del 
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Gobierno, que, según las metáforas analizadas, esto representaría el triunfo de “la 

verdad”, el triunfo en “el trabajo de la Asamblea”, y el éxito en “las futuras elecciones”.  

 

Estamos ante un procedimiento argumentativo de sucesión por aproximación ya que el 

expresidente, al plantear las consecuencias que pueden surgir del enfrentamiento 

político existente, logra establecer relaciones entre realidades próximas en el espacio y 

el tiempo (Capdevila, 2004). Las consecuencias, como habíamos mencionado, pueden 

ser favorables para el Gobierno con la neutralización de sus opositores y el triunfo 

electoral o podría producirse la desestabilización del Gobierno. Los escenarios 

planteados como resultado del conflicto conducen a la validación de los mundos 

posibles de llegada.  

 

Esta validación de los mundos posibles de llegada, a través de la transferencia de 

adhesión de los mundos efectivos es un evento persuasivo. De tal manera que la 

metáfora que analizamos nos presenta un mundo posible en torno a la situación política 

del país que es aceptado por el público modelo, por tanto, los mundos posibles cumplen 

con su función persuasiva en el discurso objeto de estudio.  

 

Los acuerdos generales son la base de la argumentación y la base del entendimiento 

entre Correa y su audiencia y tienen que ver con la existencia de referentes comunes 

entre ambos. Los seguidores y simpatizantes del presidente comparten la idea de que 

existe un escenario de guerra y que quienes están en guerra contra el Gobierno aplican 

estrategias para debilitarlo y desestabilizarlo. Esta adhesión a los mundos posibles que 

son referente se ha trasladado a los escenarios que pueden darse como consecuencia del 

acuerdo que existe sobre el mundo planteado. Esto significa que el público valida las 

posibles alcances del conflicto. 

 

Así como las metáforas, los mundos posibles destacan unos aspectos de la realidad y 

ocultan otros, particularidad que está vinculada con la capacidad de comunicar 

ideología y con su carácter persuasivo. La persuasión solo es posible si existe acuerdo 

entre orador y auditorio, por lo tanto, la precisión y delimitación del público determina 

que haya o no persuasión (Perelman, 1989). Hemos visto que los mundos posibles de 

partida (que son el referente) planteados por Correa, cuentan con el acuerdo del público, 

adhesión que se ha trasladado a los mundos posibles de llegada, con lo que se cumple 

el ciclo de la persuasión de los mundos posibles.  

 

En otras palabras, la propuesta de un mundo posible y no de otro, como base de la 

argumentación en un discurso, comunica ideología. De tal manera que los mundos 

posibles son las propiedades que pueden atribuirse a los elementos elegidos de la 

realidad. Y elegir unos “individuos dotados de propiedades”, u optar por “un desarrollo 

de acontecimientos” (Eco, 1993: 181), en lugar de otro para ser presentado al auditorio 

revela la ideología que pretende transmitir el expresidente.  
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La ideología constituye la base para las evaluaciones del hablante (Thomson y Hunston, 

2000). Tiene que ver con su propósito de demarcar y establecer significados y conceptos 

(Guerrero y Vega, 2015) y con el análisis de las ideas y las sensaciones (Destutt de 

Tracy, 1796). Y en el discurso objeto de estudio, el exmandatario emite un sistema de 

valores cuando determina las propiedades de los actores políticos de oposición y cuando 

describe los individuos que pueblan los mundos posibles del ataque y la defensa.  

 

Transmite unos valores y unas ideas cuando relaciona a la oposición con los grupos de 

poder y de la derecha, cuando menciona a los medios de comunicación como un “fortín” 

de estos sectores y que contribuyen a obstruir el ejercicio del poder político. También 

expresa ideología cuando menciona que la guerra no es solo en contra del Gobierno y 

el presidente, sino en contra del pueblo y también cuando suma al pueblo en la defensa. 

De igual manera, emite ideas y valores cuando coloca al Gobierno a un lado apartado 

de la izquierda y de la derecha, y de cuyas acciones el pueblo debe defenderlo. 

Igualmente, cuando sostiene que las acciones de los políticos de las dos tendencias 

atacan no solo al Gobierno, sino a “los principios básicos de la república”.  

 

Como hemos podido comprobar, a través de los mundos posibles, a los que hemos 

llegado mediante la metáfora de la GUERRA, el expresidente formula unas evaluaciones 

concretas de los opositores, a quienes llama mediocres y desestabilizadores: “atentos 

esa es una estrategia de los mediocres, de los que no les importa el país”; “no caigan en 

esa trampa queridos jóvenes, ese es el discurso de los mediocres”; “tengan cuidado los 

desestabilizadores”. A sus opositores los señala por actuar con “insultos”, con 

“calumnias”. Dice de ellos que “bombardean”, que “quieren envenenar”; que 

“mienten”, “que tratan de torturar la realidad”, que su estrategia es colocar trampas: 

“no caigamos en esa trampa, es la estrategia de los mismos de siempre”. Los evalúa 

como corruptos por hacer “un combate selectivo contra la corrupción”. También 

expresa las valoraciones que hace de los medios de comunicación a los que 

conceptualiza como el “fortín de la oposición”; los califica de “prensa deshonesta”, y 

considera que “mala prensa” daña la democracia.  

 

De igual manera, el source de la GUERRA es útil al presidente para expresar ideas 

respecto a la unidad del pueblo en torno al Gobierno para defenderlo de los ataques de 

la oposición. Además, pretende conseguir legitimidad y apoyo para “la revolución” y 

para el “compañero presidente”. Es ideología cuando argumenta que es un bien para el 

país el triunfo del “derecho a la verdad y del “nuevo país” y la “nueva sociedad”. 

Igualmente expresa un sistema de valores cuando concede importancia a la unidad del 

pueblo para conseguir cambios “lo que somos capaces de hacer unidos”.  

 

Hemos descrito los mundos posibles ideados por Rafael Correa y cómo estos logran 

establecer acuerdos generales con la audiencia y las valoraciones, ideas y sensaciones, 

es decir la ideología que comunican. De igual manera hemos manifestado, en párrafos 

precedentes, que los mundos posibles planteados a través de la metáfora de la GUERRA 

son unos mundos de lo verdadero porque forman parte del constructo de un colectivo.  
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También hemos determinado que los acuerdos generales que logran establecer 

comunicación con el auditorio corresponden a la categoría de lo preferible y de las 

opiniones. El expresidente ha elegido una parte de la realidad para presentarla ante el 

auditorio, lo que significa que ha ignorado otros aspectos de la realidad. Esta dinámica 

se puede enmarcar en lo que Lakoff (2000) llama exnominación para referirse a la 

capacidad de la metáfora de ocultar unos aspectos, mientras destaca otros, lo que 

equivale a comunicación de ideología. La exnominación es entendida como una forma 

de “evitar ser nombrado y así se mantiene fuera del campo de interrogación y en 

consecuencia fuera de la agenda de cambio” (John Kiske, 1996: 42).  

 

Tomamos en cuenta este aspecto de la metáfora y lo aplicamos al análisis de los mundos 

posibles que surgen de la metáfora de la GUERRA para profundizar en la ideología que 

expone Correa en sus argumentos. La comunicación de ideas y valores, a través de las 

metáforas, está relacionada con su función reconceptualizadora porque otorga otro 

nombre a un hecho u objeto y puede ser relacionada con la exnominación (Lakoff, 

2000), de tal manera que mediante este source la POLÍTICA de la oposición ha sido 

conceptualizada en términos de una GUERRA y ha sido útil en el discurso del 

expresidente para dejar de nombrar unos aspectos y destacar otros, para denunciar y 

también callar.  

 

Al conceptualizar la POLÍTICA como una GUERRA se justifica que el presidente en su 

discurso convoque al pueblo a responder al ataque: “siempre listos a defender su 

revolución, a defender al compañero presidente”; “y aquí nos encontrarán, miles y miles 

a defender nuestra revolución”. Mediante el source de la GUERRA, y los mundos del 

ataque y la defensa planteados, Correa exnomina las posibles consecuencias de un 

constante enfrentamiento como puede ser un aumento de la tensión, y que el estado de 

confrontación o GUERRA aumente la polarización que poco o nada aporta a los intereses 

colectivos.   

 

Cuando rechaza las manifestaciones de los sectores ecologistas y de la izquierda en 

contra de la minería, el exmandatario pide al pueblo que apoye y defienda al Gobierno: 

“a favor del Gobierno, en contra de derecha, izquierda; a rechazar estas cosas que 

atentan contra los principios básicos de la república…”. Sin embargo, cuando el 

presidente incita a repeler las manifestaciones, exnomina que las manifestaciones que, 

en más de una ocasión, fueron violentas, que dejaron al menos un policía muerto y 

heridos de los dos bandos, pudieron haberse evitado si el Gobierno hubiese consultado 

a las comunidades sobre dicha actividad, tal como establece la Constitución.51  

 

 
51  El Art. 398 de la Constitución establece que toda decisión o autorización estatal que pueda afectar al 

ambiente deberá ser consultada a la comunidad, a la cual se informará amplia y oportunamente. El 

sujeto consultante será el Estado. 

La ley regulará la consulta previa, la participación ciudadana, los plazos, el sujeto consultado y los 

criterios de valoración y de objeción sobre la actividad sometida a consulta”. 
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Pero, de igual manera, la metáfora también puede favorecer la de-exnominación 

(Lakoff, 2000) y conducir al cuestionamiento de constructos conceptuales (Lakoff y 

Turner, 1989). Si la exnominación significa evitar ser nombrado, pasar desapercibido, 

la de-exnominación es precisamente todo lo contrario porque pone en evidencia 

situaciones determinadas que merecen ser cuestionadas, lo que también revela unas 

valoraciones e ideas, es decir ideología.  

 

En la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA, Correa cuestiona el 

constructo conceptual de la libertad e independencia de los medios de comunicación, 

puesto que pueden favorecer o perjudicar la democracia: “Nadie está contra prensa 

libre, estamos contra la mala prensa; la prensa libre es vital para la democracia, la mala 

prensa es mortal para esa misma democracia”.  

 

En la misma línea, Correa de-exnomina la acción política de los medios como 

opositores del Gobierno y colaboradores de la oposición. De acuerdo con lo que 

manifiesta, los medios son para la derecha y la oposición “su reducto, su bastión” y son 

también parte del bando que ataca al Gobierno. Según el argumento del expresidente, 

los medios elaboran y despliegan sus propias estrategias de guerra, como se ha revelado 

en el ACM. Además, denuncia que los argumentos de los medios en contra de la gestión 

del Gobierno pretenden inmovilizar al pueblo y al Gobierno. Cuando Correa denuncia 

esta relación, pretende una reacción crítica en los ciudadanos respecto a los medios del 

país. 

 

En conclusión, si consideramos que una de las razones de ser del Estudio Crítico del 

Discurso es determinar el abuso de poder de grupos privilegiados, instituciones y otros 

sectores y la forma cómo buscan su legitimación a través del discurso, podemos 

manifestar que el discurso, en estudio, a través de este source domain denuncia un 

ataque hacia el poder político de parte de las élites con fines desestabilizadores. De esta 

manera,  pone en evidencia el abuso del poder que ostenta dicho sector.  

 

Pero, así también, en su calidad de presidente, que representa la institucionalidad 

democrática del país, Correa normaliza una dinámica de enfrentamiento, y a la vez, 

acoge y reproduce el cuadrado ideológico de la polarización utilizado por los grupos de 

poder, que consiste en exaltar las cosas buenas de sí mismo y destacar los aspectos 

negativos del otro; atenuar las cosas malas de sí y quitar énfasis de las cosas buenas del 

otro (van Dijk, 2016).  

 

De igual manera, si recordamos que la historia ha puesto de manifiesto el carácter teatral 

y dramático de la política (Mazzoleni, 2010), hemos podido comprobar que este source 

hace visibles los rasgos dramáticos y teatrales de la política ecuatoriana. Por un lado, la 

oposición solo encuentra defectos en el presidente y el Gobierno y los presenta como el 

mal absoluto. Por su lado, pero en la misma línea dramática, el presidente retoma los 

argumentos de la oposición para responderlos con el mismo encuadre dramático.  

 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

213 

   

Estas particularidades corroboran que las metáforas de la GUERRA sirven para conceder 

dramatismo a acciones políticas de los políticos que se manifiestan como contrarios o 

enemigos; pero, además, consiguen acentuar la agresividad en los debates políticos en 

períodos electorales y en situaciones de conflicto (Semino 2008).  

 

 

7.1.2 Source VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO  

 

Para empezar, con el análisis de las metáforas que integran este source, es necesario 

mencionar que hemos identificado 88 expresiones metafóricas en el corpus que 

conforma la muestra, por lo que constituye el dominio predominante en el discurso de 

Rafael Correa. En la Tabla 6 presentamos los enunciados que contienen metáforas que 

corresponden a VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO.  

Debemos indicar que las metáforas que corresponden a este source domain no solo 

proyectan las propiedades de un concepto a otro, sino que organizan un sistema global 

de conceptos en términos de otro concepto, tal como lo establecen Lakoff y Johnson 

(2007), conceptos que tienen una base en la experiencia física y cultural. Para 

ejemplificar la base de este tipo de metáforas, los autores apuntan que para unas culturas 

el futuro está delante, mientras que para otras está detrás.  

 

TABLA 6. FRASES METAFÓRICAS DEL SOURCE DOMAIN VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO 

 

 
Enunciado/ Metáfora  

Nº 

Dis. 

1.  “A seguir siempre adelante con nuestra revolución…” 457 

2.  “El país se enfrenta a momentos duros, pero saldremos adelante” 457 

3.  “Este año 2015 no tuvimos un solo centavo de ingreso petrolero y aún, así, la 

patria continúa firme compañeros”  

457 

4.  “Hasta la victoria siempre compatriotas” 457 

5.  “…aquí estamos todos para trabajar, no se trata de criticar, sino sacar juntos el 

país” 

457 

6.  “Pero algunos nos quieren volver al pasado cuando éramos de los 3 más 

desiguales” 

457 

7.  “…somos gente auténtica no por un sueldito no como estos trashumantes que 

se pasan la vida haciendo política” 

457 

8.  “…la barca de la patria continuó, ya llegaremos a buen puerto compañeros” 457 
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9.  “…tenemos una economía más del doble de grande de la que recibimos (…) 

siéntanse orgullosos de lo que hemos logrado juntos (…) a estar más firmes que 

nunca, con mayor convicción que nunca que vamos por el buen camino”.   

457 

10.  “Esas barbaridades deben estar desterradas de nuestro país” 457 

11.  “Esta revolución no la para nada ni nadie” 457 

12.  “Santa Elena, la provincia más joven del país, una muestra de cómo está 

cambiando la patria” 

457 

13.  “…la derecha quiere volver, pero quiere volver con sed de venganza porque en 

10 años le hemos dado la del Zorro” 

467 

14.  “Y se imaginan ustedes la prepotencia de nuestra derecha, los grandes 

banqueros, dueños de los medios de comunicación, dueños de grupos 

económicos que …ya no pueden alzar el teléfono para pedirle favores o incluso 

ordenar al presidente. Entonces no solo que quieren volver, quieren volver con 

sed de venganza” 

467 

15.  A diferencia de los paquetazos de la partidocracia que era subir el gas, subir la 

electricidad, los teléfonos; nosotros, y esto todavía está en discusión, lo que 

vamos a subir son los cigarrillos, las bebidas alcohólicas y bebidas azucaradas 

467 

16.  Ecuador ya cambió y que no volveremos a ser los del pasado. Ustedes se 

imaginan para esa burguesía, esa oligarquía que siempre ha dominado el país 

que hace 10 años no puedan levantar el teléfono para ordenarle al presidente de 

la república algo, que hace 10 años no pueden llamar al ministro para que les 

ponga, les baje impuestos, les arregle estas cosas etcétera, ¿se imaginan esa 

frustración? 

472 

17.  “… vamos a salir adelante, desde hace diez años hemos reconstruido la patria 

hoy reconstruiremos Manabí y el sur de Esmeraldas saldremos adelante” 

472 

18.  “Después de un año yo no estaré aquí, a no retroceder un milímetro en esta 

exigencia de calidad en todos los aspectos” 

475 

19.  “…el pasado no volverá compañeros” 462 

20.  “…cuando llegó la Revolución y no han vivido, no vivieron el país que nosotros 

vivimos” 

462 

21.  “…nadie dijo que el camino iba a estar lleno de rosas para tener la patria nueva” 462 

22.  “Estamos por el buen camino, no caigamos en las manos de los mediocres de 

siempre” 

462 

23.  “Nos va a tomar tiempo, pero estamos avanzando rápido y en la dirección 

correcta y no podemos permitirnos desviarnos de este rumbo” 

462 

24.  “Los que nos quieren volver al pasado, los que quieren desestabilizar al 

Gobierno los que quieren volver al país de la partidocracia que miren todo este 

pueblo”. 

462 

25.  “… el pasado no volverá compañeros”. 462 

26.  “… ya nos pusieron el marco: hay crisis, todo está mal y hay que quitarnos la 

alegría con nuevas malas noticias, todo es negativo, no hay solución, todo está 

perdido. Cuando nos quitan la alegría nos inmovilizan”. 

462 

27.  “No caigamos en esa trampa, es la estrategia de los mismos de siempre para 

quitarnos la alegría, inmovilizarnos, la gente que se desespere y vote contra sus 

propios intereses y probablemente a favor del pasado” 

462 
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28.  “Se pierde la verdad, las referencias, la moral; ya hemos caído en la 

inmoralidad…” 

467 

29.  “Estos son tan genios que si el capitán de un barco se encuentra con una 

tormenta es culpa del capitán del barco” 

467 

30.  “…hemos atravesado la tormenta bastante bien y seguiremos atravesándola y 

llevaremos a la patria a puerto seguro” 

467 

31.  “A seguir siempre adelante con nuestra revolución y hasta la victoria siempre 

compatriotas” 

467 

32.  “…inmensa es la voluntad del pueblo ecuatoriano para seguir adelante” 472 

33.  “…que el país ya cambió y jamás volverá a ser el del pasado” 472 

34.  “Ha sido una tragedia nacional, pero vamos a salir adelante” 472 

35.  “…gracias a esos hermanos latinoamericanos y hermanos de la comunidad 

internacional. Gracias a todas a todos los ecuatorianos. Saldremos adelante” 

472 

36.  “…la tragedia ha sido durísima, pero la voluntad del país de levantarse, seguir 

andando, seguir caminando, es aún mayor, y seguimos” 

475 

37.  “El país se enfrenta a momentos duros, pero saldremos adelante”  

 

475 

38.  “…una nueva escuela del milenio, un nuevo paso hacia el buen vivir” 

 

475 

39.  “…y el terremoto del 16 de abril han sido horas muy duras para el país, pero 

saldremos adelante”. 

479 

40.  “saldremos adelante y saldremos bien compatriotas” 479 

41.  “…el país se ha ahorrado miles de millones de dólares y se ha desterrado la 

corrupción en compras públicas” 

479 

42.  “El dolor es grande, pero mayor es la voluntad de nuestro pueblo de seguir 

adelante” 

479 

43.  “…ningún intento resultará para llevarnos al pasado, pese al poder de los 

mismos de siempre” 

479 

44.  “Manabí saldrá adelante con esa garra manaba. Esmeraldas saldrá adelante con 

esa garra afro esmeraldeña” 

479 

45.  “Ecuador ya cambió, nunca volverá a ser el del pasado, pero muchos quieren 

volver para quitarnos gran parte de lo ganado, y eso no lo podemos permitir” 

479 

46.  “…y gran parte de esa responsabilidad para evitar retroceder está en sus manos 

compañeros” 

479 

47.  “…es imposible parar el avance del progreso” 

 

479 

48.  “…hay que aprender de los que ya han recorrido la senda del desarrollo, la 

senda de la liberación de la pobreza etcétera”. 

479 

49.  “…podrán patalear los mismos de siempre porque se les fue el negocio, pero no 

van a poder impedir el avance del país, el encuentro con el futuro” 

479 

50.  “Bueno la verdad cuál es compañeros que es inevitable la llegada del futuro que 

pronto, incluso el billete físico será una cosa del pasado” 

479 

51.  “Esa gente dejémosle en el pasado, nosotros patria querida todos juntos hacia el 

futuro. 

479 
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52.  “Aquí trabajamos 7 días a la semana, 16 horas diarias y qué difícil es alguna vez 

es que este país marche”. 

479 

53.  “…hasta la victoria siempre compatriotas” 

 

479 

54.  “…vamos a seguir adelante hasta la victoria siempre compatriotas”. 

 

484 

55.  “Si los perritos ladran quiere decir que estamos avanzando compañeros”  

 

484 

56.  “…hemos tenido problemas estos últimos meses, pero nos va mejor en los meses 

siguientes compañeros, vamos a salir adelante” 

484 

57.  “…caramba todas las cosas que han pasado incluyendo un terremoto, pero aquí 

estamos, Ecuador saldrá adelante compatriotas” 

484 

58.  “…pero el país sigue avanzando pese a las gravísimas condiciones 

económicas…” 

484 

59.  “…aquí seguimos bien y seguiremos adelante incluso inaugurando obras todos 

los días…” 

484 

60.  “…el pasado nunca más y esta revolución no la para nadie” 

 

490 

61.  “…el camino no está lleno de rosas para tener una patria nueva” 

 

490 

62.  “…la revolución ciudadana es un proceso histórico sin retorno, con un futuro 

cristalino, fresco y de fuerza indetenible como estas aguas que mueven a 

Sopladora” 

490 

63.  “…y esta revolución no la para nada ni nadie compañeros”   

 

490 

64.  “…les duele en el alma que ya nadie les haga caso, que el país vaya hacia una 

patria más justa, que se haya abandonado el neoliberalismo”. 

490 

65.  “Esta hidroeléctrica es un paso más hacia el buen vivir…” 

 

490 

66.  “…esta revolución no la para nada ni nadie compañeros” 

 

490 

67.  “Nada ni nadie nos llevará al pasado” 

 

490 

68.  “Juntos superaremos cualquier dificultad y alcanzaremos esa patria del buen 

vivir” 

490 

69.  “Esa es la libertad de los de siempre, a lo que quieren volver los mismos de 

siempre” 

495 

70.  “Esto es volver al más vergonzoso pasado” 

 

495 

71.  “…nosotros seguiremos trabajando por el buen vivir, por la dignidad, por los 

derechos de todas y de todos compañeros” 

502 

72.  “Seguirán con luto eterno porque el pasado no volverá y nunca más les 

creeremos a los mismos de siempre” 

502 

73.  “Seguirán con luto eterno porque el pasado no volverá” 

 

502 

74.  “Tocaba administrar apagones. Eso es historia que no volverá. El pasado nunca 

más compatriotas”.  

502 
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75.  “…este es un proyecto fundamental para el gran salto hacia el desarrollo, la 

Refinería del Pacífico…” 

502 

76.  “Realmente qué triste. Esta gente nos quiere regresar 10 años en el pasado, pero 

no lo lograrán no” 

502 

77.  “Hemos avanzado mucho estos 10 años, pero todavía falta muchísimo por 

hacer” 

506 

78.  “El plan de reconstrucción no se detiene. La garra manabita avanza a paso 

firme” 

506 

79.  “…lo importante es que la revolución continúe” 

 

506 

80.  “…cuando no ha habido mayores problemas hemos estado con el agua hasta el 

cuello, este año cuando ha habido hemos estado con snorkel, ya, pero hemos 

salido adelante” 

506 

81.  “Y lo que sí es importante es que ya la economía está la senda del crecimiento” 

 

506 

82.  “El plan de reconstrucción no se detiene. La garra manabita avanza a paso 

firme” 

506 

83.  “pero lo importante es que la revolución continúe” 

 

506 

84.  “pero llevando la barca de la patria a buen puerto, exitosamente” 

 

506 

85.  “…pero lo importante es que la revolución continúe”. 506 

86.  “…haber pasado esta tormenta perfecta, mojándonos por supuesto era 

inevitable, pero llevando la barca de la patria a buen puerto, exitosamente 

506 

87.  “Y lo que sí es importante es que ya la economía está en la senda del 

crecimiento”. 

506 

88.  “…han pasado al olvido de la historia y la revolución sigue triunfando 

compañeros”. (quienes han traicionado) 

506 

 

Como se ha dicho en el marco teórico, estamos ante metáforas orientacionales que 

tienen una base en la experiencia física y cultural que considera que ir hacia adelante es 

positivo, mientras que aquello que no se mueve es negativo. Las metáforas planteadas 

hacen alusión al viaje del país hacia un lugar, al movimiento del país hacia adelante, a 

su conducción hacia un destino, y al movimiento de los personajes políticos en otras 

direcciones, como lo veremos más adelante.  

Las metáforas vinculadas al source domain VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO forman parte 

del hablar natural cotidiano por lo que pasan desapercibidas, característica que 

contribuye a la persuasión en el discurso. Permiten una construcción discursiva que 

coincide con la forma en que concebimos el movimiento (Johnson, 1987), así cuando 

nos movemos empezamos en un lugar de origen para encaminarnos hacia un sitio, 

tomamos una dirección y planificamos las rutas para llegar (Turner, 1998). 

En los enunciados que hemos recopilado, de acuerdo con la primera etapa del ACM, 

hemos identificado las metáforas: LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE; EL PAÍS ES 
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UN BARCO QUE NAVEGA; CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO y LA OPOSICIÓN ES 

TRASHUMANTE.    

Siguiendo con ACM, debemos caracterizar el source domain y, de acuerdo con las 

características del dominio VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO debemos establecer el sistema 

de conceptos que se utilizan para explicar otro concepto o el target domain.  

En la metáfora LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE, la acción de viajar, de 

trasladarse, desde un sitio hacia un lugar determinado conceptualiza la gestión del 

Gobierno. Traslada las propiedades de un viaje a la acción del Gobierno, viaje que 

puede ser placentero, planificado, deseado o, todo lo contrario, y que se lo puede realizar 

por diferentes vías. CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO, es una metáfora que organiza 

un sistema de conceptos relacionados con el entonces presidente en el que se incluyen 

las destrezas, los conocimientos y cualidades de un capitán de barco, de un conductor, 

de un guía, de un comandante que conduce el país hacia un buen destino. La metáfora 

EL PAÍS ES UN BARCO QUE NAVEGA conceptualiza el país como un barco que está a flote 

y que viaja a través del océano hacia algún lugar. En la metáfora LA OPOSICIÓN ES 

TRASHUMANTE, el concepto de trashumante se traslada a la oposición que es 

metaforizada como el ganado y sus pastores que se mueven de un lugar a otro en las 

diversas estaciones o como una persona que se mueve constantemente de un lugar a 

otro.  

7.1.2.1 LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE  

De acuerdo con el paso 3 del ACM, nos corresponde explicar e interpretar la metáfora 

LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE y para ello realizamos un mapping o 

disposición de correspondencias entre el source domain VIAJE y el target domain: 

REVOLUCIÓN CIUDADANA, expresión que nombra al Gobierno de Rafael Correa. 

Para explicar e interpretar esta metáfora debemos considerar que un viaje se puede 

realizar por diversas vías, medios y razones, que puede ser planificado o improvisado, 

directo o con escalas. Viajar es trasladarse, y de acuerdo con la RAE generalmente a un 

lugar distante. Un viaje puede ser deseado, planificado, puede realizarse por placer o 

por trabajo; utilizar un solo transporte o varios, puede ser con escalas o directo, por vía 

terrestre, marítima o fluvial o todas juntas y puede llevarse a cabo solo o acompañado. 

También existen viajes inciertos, improvisados, a un lugar no deseado. Las 

características que se pueden atribuir a un viaje han sido utilizadas mediante la metáfora 

para representar y conceptualizar la gestión del Gobierno de Rafael Correa, 

autodenominado la “revolución ciudadana”. 

De acuerdo con los argumentos, LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE que empieza 

en mayo 2007, cuando asume el poder Rafael Correa, luego de ganar las elecciones. 

Cuando viajamos empezamos en un lugar para dirigirnos hacia otro y el viaje de la 

revolución ciudadana ha avanzado junto con el país, pero muchos crecieron con ella y 

no tienen conciencia del trayecto y camino recorrido: “muchos de ustedes tenían 8, 9 
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años cuando llegó la revolución y no han vivido, no vivieron el país que nosotros 

vivimos”.  

Una vez que llega al poder, el Gobierno continúa su periplo, cuyo destino es “el buen 

vivir” y “el desarrollo”, y cada obra significa que el viaje continúa y sigue avanzando: 

“una nueva escuela del milenio, un nuevo paso hacia el buen vivir”; “Esta hidroeléctrica 

es un paso más hacia el buen vivir”; “este es un proyecto fundamental para el gran salto 

hacia el desarrollo: la Refinería del Pacífico”. También da impulso al viaje de la 

“revolución ciudadana” la central hidroeléctrica Sopladora: “la revolución ciudadana es 

un proceso histórico sin retorno, con un futuro cristalino, fresco y de fuerza indetenible 

como estas aguas que mueven a Sopladora”. La gestión de la economía es parte del 

viaje: “Y lo que sí es importante es que ya la economía está en la senda del crecimiento”. 

De acuerdo con las metáforas, la revolución ciudadana y su obra son el progreso y su 

viaje hacia el futuro, nadie lo puede detener: “es imposible parar el avance del 

progreso”; “podrán patalear los mismos de siempre porque se les fue el negocio, pero 

no van a poder impedir el avance del país, el encuentro con el futuro”. 

En el viaje recuerda a quienes no quisieron continuar y que considera traidores, pero 

indica, que a pesar de ellos la revolución sigue con éxito: “han pasado al olvido de la 

historia y la revolución sigue triunfando compañeros”.  

Luego del terremoto de abril de 2016 su viaje incluye una escala en la reconstrucción 

de las zonas afectadas. En esta parte del viaje le acompaña el pueblo de Manabí, 

provincia donde fue el epicentro: “El plan de reconstrucción no se detiene. La garra 

manabita avanza a paso firme”. 

Al cabo de varios años de viaje, Correa reconoce que aún queda mucho que recorrer: 

“Hemos avanzado mucho estos 10 años, pero todavía falta muchísimo por hacer”. 

Según sus metáforas, el viaje de la “revolución” es una exigencia de “calidad” y debe 

continuar y nadie lo puede detener: “nosotros seguiremos trabajando por el buen vivir, 

por la dignidad, por los derechos de todas y de todos”, “lo importante es que la 

revolución continúe”; “esta revolución no la para nada ni nadie”; “después de un año 

yo no estaré aquí, a no retroceder un milímetro en esta exigencia de calidad en todos 

los aspectos”. 

 

7.1.2.2 CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO 

 

Esta metáfora presenta al presidente como el guía, el piloto, el capitán de un barco, es 

quien conduce el país hacia el desarrollo. Para hacerlo manifiesta que elige el camino 

trazado por países como Corea del Sur, que ha superado la pobreza y ha llegado a 

constituir una de las economías más sólidas del planeta: “hay que aprender de los que 

ya han recorrido la senda del desarrollo, la senda de la liberación de la pobreza”.  
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En su función de guía del país encuentra dificultades y reconoce que el camino hacia 

un buen destino es difícil de recorrer: “Aquí trabajamos 7 días a la semana, 16 horas 

diarias y qué difícil es, alguna vez, es que este país marche”; “el camino no está lleno 

de rosas para tener una patria nueva”. Sin embargo, a pesar de los obstáculos que puede 

colocar la oposición, Correa guía el país por el camino correcto y el viaje continúa: 

“Estamos por el buen camino, no caigamos en las manos de los mediocres de siempre”; 

“Nos va a tomar tiempo, pero estamos avanzando rápido y en la dirección correcta y no 

podemos permitirnos desviarnos de este rumbo”; “Si los perritos ladran quiere decir 

que estamos avanzando compañeros”; “el país sigue avanzando pese a las gravísimas 

condiciones económicas”; “seguimos bien y seguiremos adelante incluso inaugurando 

obras todos los días”. 

Como ha planteado en el source de la GUERRA, en este dominio también incluye al 

pueblo como actor que participa en las acciones del Gobierno. De tal manera que 

manifiesta que la conducción del país hacia buen destino es una gestión compartida con 

el pueblo: “siéntanse orgullosos de lo que hemos logrado juntos (…) a estar más firmes 

que nunca, con mayor convicción que nunca que vamos por el buen camino”. El buen 

destino al que Correa conduce el país, de acuerdo con las metáforas, es hacia “una patria 

justa”, “hacia el futuro”, para ello ha “abandonado el neoliberalismo”, ha cambiado el 

país, ha dejado el pasado y ha continuado pese a la situación de la economía y a pesar 

de la oposición: “Este año 2015 no tuvimos un solo centavo de ingreso petrolero y aún, 

así, la patria continúa firme”; “el país ya cambió y jamás volverá a ser el del pasado”; 

“Nada ni nadie nos llevará al pasado”; “les duele en el alma que ya nadie les haga caso, 

que el país vaya hacia una patria más justa, que se haya abandonado el neoliberalismo”. 

Mientras guía el país, Correa lo anima a superar las dificultades y continuar el viaje a 

buen destino: “caramba todas las cosas que han pasado, incluyendo un terremoto, pero 

aquí estamos, Ecuador saldrá adelante”; “la tragedia ha sido durísima, pero la voluntad 

del país de levantarse, seguir andando, seguir caminando, es aún mayor, y seguimos”; 

“saldremos adelante y saldremos bien compatriotas”; “inmensa es la voluntad del 

pueblo ecuatoriano para seguir adelante”.  

 

7.1.2.3 EL PAÍS ES UN BARCO QUE NAVEGA  

 

CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO nos deriva a otra metáfora: EL PAÍS ES UN BARCO 

QUE NAVEGA y Correa es el capitán que mantiene el barco a flote. En el trayecto 

encuentra serios problemas: terremoto; bajada del precio del petróleo (principal 

producto de exportación); pago a la petrolera Occidental por una sentencia judicial de 

más de 1.000 millones de dólares; apreciación del dólar, única moneda de circulación 

nacional, sin embargo, CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO. Las metáforas indican que 

el país llegará a buen puerto: “haber pasado esta tormenta perfecta, mojándonos por 

supuesto era inevitable, pero llevando la barca de la patria a buen puerto, exitosamente”; 

“la barca de la patria continuó, ya llegaremos a buen puerto compañeros”.  
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Mediante la metáfora se expresa también que el buen destino es continuar con la 

revolución hasta conseguir el triunfo, hasta alcanzar el buen vivir: “A seguir siempre 

adelante con nuestra revolución”; “alcanzaremos esa patria del buen vivir”. “vamos a 

seguir adelante hasta la victoria siempre compatriotas”. 

A través de la metáfora EL PAÍS ES UN BARCO QUE NAVEGA, Correa expone que el país 

supera las dificultades ocasionadas por la recesión económica, por el terremoto y que 

continúa navegando hacia “un buen puerto”, gracias a la acción de su gobierno que ha 

conseguido mejorar la economía: “tenemos una economía más del doble de grande de 

la que recibimos” 

 

7.1.2.4 LA OPOSICIÓN ES TRASHUMANTE 

 

Para referirse a la oposición, Rafael Correa hace uso de metáforas en las que pone en 

evidencia la práctica de los políticos de cambiar de forma constante de partido. Esta 

habilidad les ha servido para mantenerse en la actividad política durante toda su vida, 

sin que hayan tenido que explicar al país su orientación y proyectos, acción que es 

criticada por Correa que en varias ocasiones les ha preguntado “¿de qué viven?”  Esta 

forma particular de hacer política, Correa la endosa únicamente a los políticos que están 

en la oposición: “somos gente auténtica, no por un sueldito, no como estos trashumantes 

que se pasan la vida haciendo política”.  

Este cambio periódico de partido no es la única forma de trashumar de los opositores, a 

quienes llama “los de luto”, “los de siempre”, “los mediocres”, sino que también se 

mueven hacia el pasado a donde pretenden conducir el país: “los mediocres nos quieren 

volver al pasado y en nombre de la democracia”; “Seguirán con luto eterno porque el 

pasado no volverá”; “Realmente qué triste, esta gente nos quiere regresar 10 años en el 

pasado, pero no lo logrará”. 

Y en este movimiento de la oposición, Correa incluye la intención de la derecha de 

regresar al poder: “la derecha quiere volver, pero quiere volver con sed de venganza 

porque en 10 años le hemos dado la del Zorro”. Con el regreso de la derecha al poder 

se instalaría una política de revanchismo contra el Gobierno y el presidente: “los 

grandes banqueros, dueños de los medios de comunicación, dueños de grupos 

económicos que ya no pueden alzar el teléfono para pedirle favores o incluso ordenar 

al presidente. Entonces no solo que quieren volver, quieren volver con sed de 

venganza”. 

En las metáforas orientacionales, de acuerdo con la cultura occidental, lo que está 

delante es positivo, es avanzar e ir al futuro; mientras que retroceder o ir hacia atrás es 

negativo. Las metáforas que vinculan a la oposición con un viaje al pasado ofrecen una 

visión negativa de la derecha y la oposición.  
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Cuando nos referimos a ideología hacemos referencia a la comunicación de ideas y 

valores determinados que se manifiestan en el discurso de forma implícita o expresa. A 

través de las metáforas del source domain VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO, el exmandatario 

atribuye un sentido a su gestión y le otorga legitimidad a través de la metáfora LA 

REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE que se expresa en enunciados que defienden sus 

obras como “un nuevo paso hacia el buen vivir”.  Concede valor a su liderazgo con la 

metáfora CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO, como cuando manifiesta: “estamos 

avanzando rápido y en la dirección correcta”; Valora como positiva la gestión de la 

economía con la metáfora EL PAÍS ES UN BARCO QUE NAVEGA; mientras que con la 

metáfora LA OPOSICIÓN ES TRASHUMANTE cuestiona el rol que desempeña la oposición 

y deslegitima su rol político cuando la tilda de “mediocre”, término con que también 

critica acciones en la educación o la economía realizadas o desempeñadas por la 

oposición y otros sectores.  

Para acercarnos a la ideología que comunica el presidente mediante las metáforas 

mencionadas, describimos los mundos posibles que habitan sus argumentos en el 

epígrafe que sigue. En los mundos posibles se plantean elementos de la realidad, cuya 

selección en sí, denota ideología, además manifiestan las valoraciones, las ideas y la 

disputa de posiciones que comunica el discurso en estudio.  

La oposición, grupo en el que incluye a los medios de comunicación, no solo que 

pretende conducir el país hacia el pasado, sino que también inmoviliza al Gobierno 

cuando lo descalifica y al país cuando lo vuelve a los complejos y le quita la alegría: 

“ya nos pusieron el marco: hay crisis, todo está mal y hay que quitarnos la alegría con 

nuevas malas noticias, todo es negativo, no hay solución, todo está perdido. Cuando nos 

quitan la alegría nos inmovilizan”. Paralizar o inmovilizar al pueblo y a la 

administración de Correa es una forma de enrumbar el país hacia el pasado. Si la 

oposición, junto con los medios logran desacreditar al Gobierno, el pueblo elegirá al 

candidato opositor que representa el pasado: “No caigamos en esa trampa, es la 

estrategia de los mismos de siempre para quitarnos la alegría, inmovilizarnos, la gente 

que se desespere y vote contra sus propios intereses y probablemente a favor del 

pasado”. 

 

7.1.2.5 Mundos posibles del futuro y del regreso al pasado  

Las metáforas del source VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO: LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES 

UN VIAJE; CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO; EL PAÍS ES UN BARCO QUE NAVEGA; LA 

OPOSICIÓN ES TRASHUMANTE nos conducen a dos mundos posibles opuestos: el mundo 

posible del movimiento del país hacia el futuro y un mundo contrario que es el mundo 

del regreso al pasado, un pasado de pobreza y de desmantelamiento de lo público, un 

pasado de corrupción. Por lo tanto, estamos ante un binomio filosófico en el que Correa 

separa conceptos (Capdevila, 2004) en torno a la gestión del Gobierno y del presidente 

y en relación con la oposición. Mientras el presidente y el Gobierno son 
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conceptualizados con el movimiento hacia adelante: “el desarrollo”, “el buen vivir”, 

“un futuro mejor” para el país, y la autenticidad (de sus miembros); en cambio, la 

oposición y sus acciones son relacionadas con un movimiento hacia atrás: un pasado de 

precariedad y corrupción y también con la falsedad de sus miembros. 

Por lo tanto, tenemos que en el mundo posible que surge de la metáfora LA REVOLUCIÓN 

CIUDADANA ES UN VIAJE, el exmandatario describe el movimiento positivo del país hacia 

el “desarrollo”, hacia “el futuro”. Los pasos en este viaje constituyen la gestión de la 

economía y cada obra pública en los sectores de la energía y de la educación: “una 

nueva escuela del milenio, un nuevo paso hacia el buen vivir”; “Esta hidroeléctrica es 

un paso más hacia el buen vivir”; la Refinería del Pacífico “es un proyecto fundamental 

para el gran salto hacia el desarrollo”.  

Este mundo posible, creado y descrito en el discurso del expresidente fue pensado para 

establecer comunicación con el auditorio y corresponde al modelo de lo verdadero, 

porque presenta elementos de la realidad compartida por una comunidad específica. 

Además, lo habitan elementos de la realidad como la implementación de las llamadas 

escuelas del milenio, las hidroeléctricas y demás obras que son presentadas como los 

pasos hacia “el buen vivir”.  

El mundo posible planteado a través de esta metáfora constituye la referencia aceptada 

por el público modelo, lo que indica que estamos ante un acto persuasivo. Mediante los 

acuerdos generales, que corresponden a la categoría de lo real, de los hechos 

experimentados, Correa consigue establecer comunicación con el público. 

Corresponden a la categoría de lo real porque, como hemos manifestado, los mundos 

posibles están poblados de las obras visibles del Gobierno. Sin embargo, a pesar de ser 

elementos de la realidad, para otro auditorio o un auditorio ampliado, desde la 

perspectiva de otro mundo posible, dichos elementos o individuos pueden adquirir el 

carácter de no-hecho (Capdevila, 2004) o simplemente no pueden ser considerados 

piezas que integren sus mundos posibles.  

Volviendo a la persuasión debemos indicar que ésta también tiene relación con la 

transferencia de la adhesión de los mundos posibles de partida a los mundos posibles 

de llegada. Los mundos de referencia cuentan con la adhesión del auditorio que aprueba 

que LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE que se sustenta en la gestión y las obras 

visibles. Mientras que el mundo posible de llegada o elementos por validar constituyen 

el final de trayecto que es un mundo ideado o probable, y, por lo tanto, no se basa en 

hechos consolidados: el “buen vivir”, “el progreso”, “el crecimiento”, “el desarrollo”, 

“la calidad”. Estos mundos posibles de llegada son mundos imaginados y deben ser 

validados por el público.  

La validación puede darse a través de los procedimientos argumentativos de enlace de 

sucesión que están relacionados con el orden secuencial de los elementos, con que un 

fenómeno comporta otro. Esto significa que si el auditorio valida las obras del Gobierno 

como parte del viaje que realiza la revolución ciudadana, también se adhiere a la tesis 

de que el viaje tendrá una meta ideal. Si los pasos hacia ese destino son las obras de 
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infraestructura pública (aunque no aprobadas por todos los públicos), el país podrá 

llegar al “buen vivir”, a “la calidad”, al “progreso”, al “futuro”. Gracias a la 

transferencia de adhesión se cierra el círculo persuasor de los mundos posibles.  

 

La metáfora CORREA NOS LLEVA A BUEN DESTINO integra el mundo posible del viaje. 

Gracias al liderazgo del presidente, el país metaforizado como un barco, ha superado 

“la tormenta perfecta” y avanza en la “dirección correcta”, “hacia adelante” y “hacia 

buen puerto”. Pese a las dificultades económicas, el país es llevado por la “senda del 

desarrollo” y de la “liberación de la pobreza”. Conducir el país tiene dificultades: “el 

camino no está lleno de rosas” y, pese a las horas de dedicación, para el presidente es 

difícil que el “país marche”. Sin embargo, de acuerdo con el mundo descrito, Correa 

tiene cualidades para conseguir que el país avance. Pero así también, este mundo 

describe a una oposición que obstaculiza la acción del presidente que se auto representa 

como guía: “estamos por el buen camino, no caigamos en las manos de los mediocres 

de siempre”  

 

Si consideramos que el argumento que sostiene que el presidente ha conseguido un 

cambio en el país hasta el punto de un no retorno: “jamás volverá al pasado”, estamos 

ante un modelo de mundo posible de lo ficcional verosímil puesto que sus reglas no 

corresponden al mundo real objetivo. Se trata de una ficción realista porque cumple las 

normas de construcción semántica del mundo real (Albadalejo, 1998b), pero no es real. 

En otras palabras, cuando proyecta el futuro y manifiesta que el país “jamás volverá al 

pasado” Correa manifiesta un ideal, una ficción que no llegó a ser realidad. Una vez 

transcurrido el tiempo e instalado el nuevo Gobierno, el país volvió al pasado: los 

servicios públicos se deterioraron durante la administración de su sucesor y en junio de 

2021 los médicos denuncian falta de insumos y medicinas en los hospitales públicos 

(Valetanga, 2021) y la situación continúa en 2022. Los hospitales públicos volvieron a 

ser precarios, las escuelas del milenio dejaron de ser utilizadas en las comunidades 

rurales. Por lo tanto, los cambios que introdujo el Gobierno que sucedió al de Correa 

deshizo el camino andado, cambió leyes y decisiones que había tomado la revolución 

ciudadana. 

 

De acuerdo con las categorías de los acuerdos generales la metáfora CORREA NOS 

LLEVA A BUEN DESTINO nos conduce a un mundo posible que corresponde a la categoría 

de lo preferible. Esta categoría tiene relación con las elecciones de un grupo específico, 

un punto de vista sobre la realidad al que adhiere un auditorio concreto, mientras que 

un auditorio ampliado disiente de dichas elecciones. Corresponde a la categoría de lo 

preferible porque incluye valores que son opiniones asentadas y conlleva actitudes y 

compromisos del auditorio. Estar de acuerdo con un valor significa aceptar que “un 

objeto, un ser o un ideal” debe “ejercer una influencia concreta sobre la acción y las 

disposiciones a la acción” (Perelman y Olbrechts Tyteca, 1989:131). Por lo tanto, el 

auditorio comparte los valores en cuanto a que Correa conduce o tripula el país, hacia 

“buen puerto” o un destino ideal.  
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En cuanto a los mundos posibles de partida o mundo de referencia, podemos manifestar 

que, Correa se presenta como el guía y el líder indiscutible. Correa es el capitán del 

barco del país y posee la habilidad necesaria para mantenerlo a flote y para llevarlo a 

puerto. Este mundo posible cuenta con la adhesión del público, mientras que los mundos 

posibles de llegada que deben ser validados visualizan el fin del trayecto, el “buen 

puerto” al que conduce Correa el país, “la liberación de la pobreza”, “una patria más 

justa”, un cambio radical que impedirá que el país vuelva al pasado.  

 

La validación, se produce mediante el procedimiento argumentativo de enlace de 

sucesión persona-acto, que estipula que un fenómeno da lugar a otro: el acto de guiar, 

conducir, tripular el país comporta que existe un camino, unas coordenadas, una brújula 

que señala el rumbo, un trayecto y un destino que son validados en base a la aceptación 

del guía, del conductor o capitán del barco y de sus cualidades. Esto significa que si el 

público valida a Correa como el líder, tripulante del país, aprueba también el destino al 

que lo lleva. El auditorio modelo considera que el presidente es capaz de conducir el 

país a un cambio positivo. La validación de los mundos posibles de llegada mediante la 

transferencia de la adhesión desde los mundos posibles de partida confirma el carácter 

persuasivo del discurso en estudio.  

 

El mundo posible del regreso al pasado que surge de la metáfora LA OPOSICIÓN ES 

TRASHUMANTE está habitado por los políticos de la derecha ecuatoriana y de otras 

tendencias, que están en la oposición. También son propiedades de este mundo ideado 

las acciones políticas y comunicativas de este sector.  

La oposición quiere trashumar el país hacia el pasado y, en colaboración con los medios, 

busca inmovilizar al pueblo, quitándole la alegría de pensar que habrá un futuro mejor. 

Para conseguirlo, los medios descalifican toda acción del Gobierno y la enmarcan en 

una cadena de errores y difunden solo malas noticias en torno a la administración de 

Correa: “todo es negativo, no hay solución, todo está perdido. Cuando nos quitan la 

alegría nos inmovilizan”. A consecuencia de la inmovilización del país, este constructo 

presenta como un elemento posible el triunfo de la derecha en las elecciones de 2017: 

“No caigamos en esa trampa, es la estrategia de los mismos de siempre para quitarnos 

la alegría, inmovilizarnos, la gente que se desespere y vote contra sus propios intereses 

y probablemente a favor del pasado”. 

También destaca como individuo que habita el mundo de la trashumancia, la motivación 

económica de los actores políticos de oposición para permanecer durante décadas en la 

política. La derecha opositora no solo cambia de partido, sino que quiere captar el poder, 

volver al pasado y vengarse del actual Gobierno por haber impedido la evasión de 

impuestos: “se les acabó la fiesta”; “¿se imaginan para esa burguesía, esa oligarquía que 

siempre ha dominado el país, que hace 10 años no puedan levantar el teléfono para 

ordenarle al presidente?”; “Entonces no solo que quieren volver, quieren volver con sed 

de venganza”. 
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Se trata de un mundo posible del modelo de lo verdadero porque las propiedades de los 

elementos que presentan son compartidas por su auditorio. Pero si nos referimos a los 

acuerdos generales que establecen la comunicación entre Correa y su público mediante 

los mundos posibles, podemos manifestar que corresponden a la categoría de lo 

preferible ya que expresan un punto de vista que es compartido por el auditorio modelo 

que está de acuerdo con que la derecha y los opositores practican “trashumancia”, de 

acuerdo con la metáfora. Seguramente un auditorio ampliado disienta de este mundo 

posible. 

El mundo posible de partida o referencia que cuenta con la adhesión del público es el 

movimiento constante de ciertos políticos entre partidos y tendencias para sostenerse en 

la actividad a cambio de “un sueldito”. También es un elemento del mundo de referencia 

el hecho de que quienes trashuman representan el pasado. El mundo posible de llegada 

que debe ser validado por el auditorio tiene relación con el planteamiento de un afán de 

la derecha de regresar al poder y de llevar al país hacia el “pasado en nombre de la 

democracia”, tiempo en el que había una menor inversión pública. La validación de este 

constructo en el que la oposición es parte de este mundo posible no deseado se produce 

gracias al procedimiento argumentativo de sucesión. El público se adhiere al 

planteamiento de que si la derecha vuelve al poder comportaría unas consecuencias no 

deseadas porque el pasado se caracterizó por una deficiencia en la salud, educación y 

servicios públicos.   

 

FIGURA 12. MUNDOS POSIBLES DEL VIAJE AL FUTURO Y DEL REGRESO AL PASADO 

 

 

Elaboración autora 

 

En las propiedades que caracterizan los mundos posibles planteados a partir de las 

metáforas LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN VIAJE, CORREA NOS LLEVA A BUEN 

DESTINO EL PAÍS ES UN BARCO QUE NAVEGA, LA OPOSICIÓN ES TRASHUMANTE, Correa 

emite una valoración positiva del Gobierno y de sí mismo y evalúa de forma negativa a 
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la oposición a la que califica de oportunista que vive de la política por intereses 

económicos y de representar un pasado funesto.  

 

Correa de-exnomina la trashumancia o a la costumbre de los políticos de cambiar 

periódicamente de partido, para obtener ventajas personales, con lo que pone en 

evidencia elementos de la realidad política para cuestionarla y denunciarla. Sin 

embargo, exnomina o deja de mencionar que el cambio periódico de partido o tendencia 

política es una práctica no solo de los políticos que fueron parte de la oposición de su 

Gobierno, sino que es una práctica que se extiende a otros grupos políticos, incluido el 

suyo que estuvo conformado por personas que venían de otros partidos y de otros 

Gobiernos. Es el caso de su vicepresidente, Lenín Moreno (2007-2013) quien había 

pasado de ser miembro de un partido de izquierda a ser parte de Gobiernos de diferente 

tendencia que fueron derrocados por el Congreso, luego de movilizaciones populares 

motivadas por escándalos de corrupción.52  

 

En el mundo posible en el que los detractores del Gobierno y la derecha quieren mover 

el país hacia el pasado, el exmandatario también de-exnomina la frustración y el 

revanchismo de los sectores poderosos del país que buscan recuperar el poder con un 

afán de venganza contra el Gobierno: “Ecuador ya cambió y que no volveremos a ser 

los del pasado. Ustedes se imaginan para esa burguesía, esa oligarquía que siempre ha 

dominado el país que hace 10 años no puedan levantar el teléfono para ordenarle al 

presidente de la república algo; que hace 10 años no pueden llamar al ministro para que 

les ponga (sic), les baje impuestos, les arregle estas cosas etcétera, ¿se imaginan esa 

frustración?”;  “Y se imaginan ustedes, la prepotencia de nuestra derecha, los grandes 

banqueros, dueños de los medios de comunicación, dueños de grupos económicos que 

(…) ya no pueden alzar el teléfono para pedirle favores o incluso ordenar al presidente. 

Entonces no solo que quieren volver, quieren volver con sed de venganza”. 

 

Gracias al planteamiento del binomio filosófico, Correa consigue presentar un mundo 

posible cargado de valores positivos: el mundo del Gobierno, frente a un mundo opuesto 

con propiedades negativas, habitado por la oposición que representa un pasado de 

destrucción de lo público, de venganza, de pobreza y de corrupción.  

 

 

7.1.3 Source JUEGO/DEPORTE  

 

Las metáforas conceptuales que provienen del dominio JUEGO/DEPORTE son recurrentes 

en el discurso en estudio. De acuerdo con Chateris-Black (2016) se las utiliza tanto para 

 
52 Lenín Moreno Garcés, vicepresidente en el Gobierno de Correa, luego presidente del país (2017-2021). 

Fue miembro del Movimiento de Izquierda Revolucionaria MIR en su estapa estudiantil. En 1996 fue 

Director Administrativo del Ministerio de Gobierno en la presidencia de Abdalá Bucaram, derrocado por 

actos de corrupción. Luego fue un alto funcionario en el Ministerio de Salud Pública, durante los 

Gobiernos de Gustavo Noboa y Lucio Gutiérrez, éste último también derrocado por escándalos de 

corrupción. 
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conseguir la autorrepresentación positiva como la representación negativa del otro. 

Como todas las metáforas, contribuyen a detectar la ideología subyacente a través del 

tipo de evaluación que transmiten (Charteris-Black, 2016).  

 

En la Tabla 7 exponemos un total de 37 frases metafóricas que hemos detectado en la 

muestra y que corresponden a este source domain. 

 

 

TABLA 7. FRASES METAFÓRICAS DEL SOURCE DOMAIN JUEGO/DEPORTE 

 

 Enunciado/ Metáfora  Nº 

Dis. 

1.  “… prensa deshonesta que juegan con su poder mediático” 457 

2.  “si las elecciones fueran entre los menores de 12 años, ganaríamos 99 a uno 

con qué cariño nos saludan los niños” 

457 

3.  “la prensa libre e independiente era las pugnas de poder ejecutivo-asamblea, 

de la pugna y se rasgaban [sic] las vestiduras y eran los árbitros del bien y 

del mal” 

457 

4.  “…conocen muy bien que si mañana fueran las elecciones los volveríamos 

a vencer 3 a 1” 

462 

5.  “Sacó, cuando sacó, a lo sumo en primera página nuestra manifestación de 

los opositores, a pesar de que les dimos 10 a 1” 

462 

6.  “…los que sabemos conocen muy bien que si mañana fueran las elecciones 

los volveríamos a vencer 3 a 1” 

462 

7.  “…que vean el país en el que hemos vivido, y el que piensa pierde…” 462 

8.  “…estos politiqueros que por ganar un voto dicen cualquier tontería” 462 

9.  “Pero esto es un tercer caso en pocas semanas, en que se ha jugado con 

tragedias. Se ha jugado con la verdad” 

467 

10.  “…porque tampoco vamos a permitir que se juegue contra con [sic] nuestra 

integridad” 

467 

11.  “…para que cada paso que damos nos cueste muchísimo, para ver si nos 

ganan las próximas elecciones…” 

472 

12.  Por eso la oposición nos gana es más fácil confundir, no, que informar 472 

13.  “…por eso la oposición nos gana al confundir” 472 

14.  “…yo no juego con la desgracia ajena, con el dolor de mi gente…” 475 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

229 

   

15.  “…Yo no voy a jugar con la miseria de nuestra gente por unos votitos. Si 

quieren no voten por nosotros, pero nosotros no vamos a hacer el relleno…” 

475 

16.  “Si mañana fueran las elecciones las volveríamos a ganar en una sola vuelta, 

ellos lo saben”. 

479 

17.  “Deben sentirse orgullosos de esta década ganada duela a quien le duela”. 479 

18.  “ecuatorianas, ecuatorianos no permitamos que se juegue con la más 

sagrado” 

484 

19.  “…lo invitan para que diga cualquier barbaridad y mejor porque mientras 

más habla más votos pierde” 

484 

20.  “…los que no conocen el país, los que más conocen Miami y por eso pierden 

elección tras elección” 

490 

21.  “Tres elecciones ganadas, dos reelecciones en una sola vuelta, y ahora están 

discutiendo quién queda en segundo lugar porque saben que 

indudablemente el que va a quedar en primer lugar será la Revolución 

Ciudadana” 

491 

22.  “No van a ganar nunca, pero si ganaran, a los tres meses se estarían sacando 

los ojos porque no les une nada que no sea el odio contra Correa” 

495 

23.  “Un Gobierno progresista podrá perder elecciones o caer por la fuerza del 

golpismo, pero ya no somos la izquierda del 3%” 

495 

24.  “Con ese discurso creen que van a ganar un solo voto, no: Ecuador está peor 

que nunca, la década perdida” 

495 

25.  “Década perdida será para ellos porque ya no mandan en el país, pero es 

década ganada para la inmensa mayoría del pueblo ecuatoriano” 

495 

26.  “…les importa ganarnos en las próximas elecciones para volver a tener para 

ellos y no lo van a lograr”. 

495 

27.  “…hay clasificación para universidades que tienen más de 50 años y, menos 

de 50 años, estar en las top 100 a nivel mundial. Estas son grandes ligas”. 

502 

28.  “No hay democracia porque pierden todas las elecciones pues, pero las 

pierden democráticamente, ¿qué quieren que haga? pues vota el pueblo 

ecuatoriano” 

502 

29.  “Pero como no ganan ellos, no hay democracia, no hay separación de 

poderes. No hay fiscalización porque ya no se hace el show del escarnio 

público de los ministros” 

502 

30.  “…orgullosos de esta década, sin lugar a dudas, de esta década ganada, en 

que se ha duplicado el tamaño de la economía” 

502 
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31.  “No hay Gobierno en la historia republicana que haya ganado la siguiente 

elección. No hay Gobierno que haya ganado la mayoría legislativa. Fíjense 

cómo cambia los tiempos. La revolución ciudadana se ha cansado de ganar 

elecciones” 

502 

32.  “y seguimos batiendo récords. En tres meses se construyó un nuevo 

mercado en Manta” 

506 

33.  “Los sufridores saben que tienen la presidencia perdida” 506 

34.  “Nosotros sin moneda nacional, eso es como estar boxeando con una mano 

amarrada o con camisa de fuerzas y hemos salido adelante” 

506 

35.  “Cuando ganan, ganan solitos y cuando pierden, pierde todo el mundo 

menos ellos, como sucedió con la crisis bancaria” (…) manejan el Gobierno, 

etcétera. Con nosotros no lo han podido hacer...” 

506 

36.  “…yo sé que hay gente que desea que nos vaya mal, así le vaya mal al país, 

a ver si perdemos” 

506 

37.  “están poniendo billete desesperados para tratar de hacernos perder las 

elecciones” 

506 

 

 

7.1.3.1  LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UN JUEGO  

 

En los enunciados que compilados, hemos podido identificar la metáfora LA POLÍTICA 

DE LA OPOSICIÓN ES UN JUEGO, y a través de ella los conceptos de juego y deporte sirven 

para conceptualizar la política y acciones implementadas por la oposición y los medios 

de comunicación del país, la reacción del Gobierno y el proceso electoral que se llevará 

a cabo en 2017.   

 

Juego, según la RAE, es un ejercicio recreativo o de competición sometido a reglas, y 

en el cual se gana o se pierde. Las metáforas de este source domain precisamente 

describen un ejercicio de competición que tiene sus estrategias y que ha sido 

implementado por la oposición.  

 

Correa manifiesta en estas metáforas que él no participa en el juego de la oposición, 

cuyos elementos son la situación social y los asuntos nacionales como la aprobación de 

leyes: “yo no juego con la desgracia ajena, con el dolor de mi gente”. Con esta metáfora 

se refiere a que la oposición votó en contra del incremento del IVA del 12 al 14% por 

un año, como parte de la Ley de Solidaridad para la reconstrucción de las provincias 

afectadas por el terremoto de 2016. Los opositores lo retaron a que dejara de emitir los 

enlaces ciudadanos y que respaldarían la ley. Correa aceptó el reto, pero la oposición 

votó en contra y Correa siguió emitiendo sus informes semanales. 
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Otro elemento del juego de la oposición, según las metáforas, son la verdad y los hechos 

que ocurren en el país, como el terremoto ocurrido en 2016: “Pero esto es un tercer caso 

en pocas semanas, en que se ha jugado con tragedias. Se ha jugado con la verdad”; 

“ecuatorianas, ecuatorianos no permitamos que se juegue con la más sagrado”. El juego 

consiste en que los partidos opositores además de votar en contra de la Ley de 

Solidaridad cuestionan las acciones que realiza el Gobierno en la zona afectada. Por ello 

manifiesta que “nadie espera aplausos por esto”, pero que tampoco es admisible que 

afecten “el orgullo” por haber respondido a la emergencia.  

 

La probidad del presidente también constituye un elemento para el juego de los partidos 

y grupos adversarios del Gobierno: “tampoco vamos a permitir que se juegue contra 

con [sic] nuestra integridad”. Asegura que cuando lo acusan de despilfarrador tratan de 

“engañar al pueblo” y explica que no vive en el palacio de Gobierno, como le 

corresponde por ser presidente, sino que vive en su casa de toda la vida y que se paga 

todos los servicios, mientras que si viviera en Carondelet los cubriría el Estado. 

Además, informa que se bajó el sueldo y que cobra menos que sus antecesores. 

 

La metáfora del JUEGO, igual que la metáfora de la GUERRA sirve para describir el 

ambiente de polarización en que transcurre la administración de Correa que ubica a la 

élite (“los pelucones”), la derecha y los grupos de oposición en un extremo de la 

contienda, y en el extremo opuesto al Gobierno y al pueblo.  

 

Cuando describe la polarización recuerda a las élites que se han beneficiado de 

situaciones de crisis, como la de 1999, en que quebraron gran parte de los bancos que 

operaban en el país. Asegura que estos grupos privilegiados no han podido manipular 

al Gobierno: “cuando ganan, ganan solitos y cuando pierden, pierde todo el mundo, 

menos ellos, como sucedió con la crisis bancaria”; “Con nosotros no lo han podido 

hacer”. 

 

Mediante este source también describe la ventaja que le lleva la oposición en el manejo 

de la información, situación que influye en la carrera hacia la presidencia en el próximo 

proceso electoral: “la oposición nos gana: es más fácil confundir, no, que informar”; 

“la oposición nos gana al confundir”; “estos politiqueros que por ganar un voto dicen 

cualquier tontería”. También argumenta que en la competencia que disputan Gobierno 

y oposición, los medios participan priorizando los espacios de los adversarios y la 

información que los pueda favorecer: “Sacó, cuando sacó, a lo sumo nuestra 

manifestación; en primera página de los opositores, a pesar de que les dimos 10 a 1”; 

“prensa deshonesta que juegan con su poder mediático”.  

 

Si LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UN JUEGO, las elecciones también son un juego que 

se puede perder o ganar. Y mientras Correa, afirma que no participa en el juego diario 

de sus adversarios, en cambio, en el juego electoral sí lo hace: “Los sufridores saben 

que tienen la presidencia perdida”; “los que no conocen el país, los que más conocen 

Miami y por eso pierden elección tras elección”.  
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Se muestra seguro del triunfo de su candidato y del respaldo a su Gobierno: “conocen 

muy bien que si mañana fueran las elecciones los volveríamos a vencer 3 a 1”; “si 

mañana fueran las elecciones las volveríamos a ganar en una sola vuelta, ellos lo 

saben”. Expresa su orgullo por el apoyo que tiene de la niñez: “si las elecciones fueran 

entre los menores de 12 años, ganaríamos 99 a uno, con qué cariño nos saludan los 

niños”. Correa basa su argumento en los resultados de otros procesos electorales en los 

que ha ganado desde 2006: “tres elecciones ganadas, dos reelecciones en una sola 

vuelta, y ahora están discutiendo quién queda en segundo lugar porque saben que 

indudablemente el que va a quedar en primer lugar será la revolución ciudadana”. “No 

hay Gobierno en la historia republicana que haya ganado la siguiente elección. No hay 

Gobierno que haya ganado la mayoría legislativa. Fíjense cómo cambian los tiempos. 

La revolución ciudadana se ha cansado de ganar elecciones”. 

 

Pero en el juego de las elecciones no todas las cartas sirven, por lo que rechaza las reglas 

de la oposición: “Yo no voy a jugar con la miseria de nuestra gente por unos votitos. Si 

quieren, no voten por nosotros, pero nosotros no vamos a hacer el relleno”. De esta 

manera anuncia que no remodelará un área pantanosa que está habitada, en una 

provincia de la Costa. Asegura que estudios lo desaconsejan por el costo ecológico y 

económico. En cambio, partidos de oposición respaldaron a los moradores de la zona 

que presionaban por el relleno: “yo no me presto para estas cosas, compañeros, no 

esperen de mí irresponsabilidad”.  

 

Argumenta que para sus opositores la competencia de las elecciones es más importante 

que los intereses del país: “yo sé que hay gente que desea que nos vaya mal, así le vaya 

mal al país, a ver si perdemos”. Sostiene que la estrategia del juego de la derecha para 

el proceso electoral de 2017 es “desgastar” al Gobierno, “es oponerse a todo, todo el 

tiempo”, para “impedirle gobernar”; “para que cada paso que damos nos cueste 

muchísimo, para ver si nos ganan las próximas elecciones”. Se trata de una competición 

que la derecha quiere ganar y para ello busca “desgastar al Gobierno” y poner en duda 

la democracia: “pero como no ganan ellos, no hay democracia, no hay separación de 

poderes”.  

 

Mientras la oposición juega, para el Gobierno su carta son los 10 años de gestión de los 

que se siente satisfecho: “seguimos batiendo récords. En tres meses se construyó un 

nuevo mercado en Manta”. Otra de sus cartas es el manejo de la economía y su apuesta 

por el futuro de la educación pública, como conseguir la excelencia en las universidades 

creadas por su Gobierno al punto que figuren en los rankings mundiales: “nosotros sin 

moneda nacional, eso es como estar boxeando con una mano amarrada o con camisa de 

fuerzas y hemos salido adelante”; “hay clasificación para universidades que tienen más 

de 50 años y menos de 50 años, estar en el top 100 a nivel mundial: estas son grandes 

ligas”. Está seguro de los logros de su gestión, al punto que pide a sus seguidores estar 

“orgullosos de esta década, sin lugar a dudas, de esta década ganada en que se ha 

duplicado el tamaño de la economía; “deben sentirse orgullosos de esta década ganada 
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duela a quien le duela, Ecuador ya cambió”. La “década ganada” entra en el juego 

electoral de Correa y “la década perdida” en el de los opositores de derecha y de 

izquierdas a quienes critica haberse sumado a la derecha en contra del Gobierno: 

“década perdida será para ellos porque ya no mandan en el país, pero es década ganada 

para la inmensa mayoría del pueblo ecuatoriano”.   

 

 

7.1.3.2  Mundos posibles del juego y del trabajo  

 

El expresidente describe dos mundos posibles opuestos: el de la oposición que es el 

mundo del juego y el mundo posible del Gobierno y del presidente que es el mundo del 

trabajo. En el ACM hemos podido verificar que Correa acusa a la oposición de jugar 

con asuntos serios del país para ganar las elecciones. En cambio, de acuerdo con sus 

argumentos, el Gobierno llega al proceso electoral con 10 años de trabajo como carta 

de presentación. 

 

El mundo posible del juego está habitado por la oposición que compite para ganar las 

elecciones de 2017. En la disputa no tiene consideración ni respeto por los problemas 

del país, sino que los usan como instrumentos de contienda. Así, asegura, que la 

oposición juega “con la desgracia ajena”, “con el dolor” de la gente, “con la tragedia”, 

“con la verdad”, “con lo más sagrado”, “con la integridad del presidente”.  

 

Otra propiedad del mundo posible del juego es la obstrucción ya que los detractores del 

Gobierno se oponen “a todo, todo el tiempo” y cuestionan la democracia: “como no 

ganan ellos, no hay democracia”. El juego de los adversarios busca “inmovilizar” y 

“desgastar” al Gobierno.  

 

Otro mundo posible descrito es el del trabajo. Mientras la oposición juega, el Gobierno 

y el presidente trabajan. De acuerdo con los elementos presentados, Correa gana porque 

conoce el país y le avalan 10 años de gestión, en cambio, sus adversarios pierden porque 

desconocen el país: “si mañana fueran las elecciones las volveríamos a ganar en una 

sola vuelta, ellos lo saben”; “los sufridores saben que tienen la presidencia perdida”.  

 

En los mundos que describe, la oposición obstruye y hará lo que esté a su alcance para 

evitar el triunfo del candidato oficialista. Otro elemento de estos mundos es la unión de 

la derecha y la izquierda CREO y Pachakutik, el partido de izquierdas del movimiento 

indígena53 en contra el candidato del oficialismo: “no van a ganar nunca, pero si 

ganaran, a los tres meses se estarían sacando los ojos porque no les une nada que no 

sea el odio contra Correa”.    

 

 
53 En agosto de 2016 se reúne Salvador Quishpe, dirigente de Pachakutik, con el precandidato 

Guillermo Lasso (CREO) para concretar una alianza. Quishpe propuso que Lourdes Tibán sea 

el binomio de Guillermo Lasso (La Hora, 25 agosto 2016). 
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FIGURA 13. MUNDOS POSIBLES DEL JUEGO Y DEL TRABAJO 

 

 

Elaboración autora 

 

Los mundos posibles descritos corresponden al modelo de lo verdadero porque están 

habitados por elementos extraídos de la realidad como la gestión del Gobierno durante 

10 años que es valorada como positiva por el público modelo, y que por lo tanto es una 

década que avala al candidato oficialista. El público respalda el argumento respecto a 

que mientras la oposición juega con asuntos serios del país y de la población, el 

Gobierno se dedica a trabajar. También suscribe que la labor realizada por el Gobierno 

garantiza el triunfo del candidato oficialista. En cambio, para un público ampliado, 

desde la perspectiva de otros mundos posibles, estos elementos de la realidad 

presentados no existen, y aunque las obras son reales, las valoran como innecesarias. 

 

Sin embargo, este mundo posible del JUEGO/DEPORTE también puede ser inscrito dentro 

del modelo de lo ficcional verosímil porque considera elementos que no corresponden 

al mundo real objetivo, como las ficciones consideradas realistas (Albadalejo, 1998b). 

En este modelo están las proyecciones electorales que hace Correa en la descripción del 

mundo posible: “si las elecciones fueran entre los menores de 12 años, ganaríamos 99 

a uno; “si mañana fueran las elecciones los volveríamos a vencer 3 a 1”; “la revolución 

ciudadana se ha cansado de ganar elecciones”. 

 

Los acuerdos generales que hacen posible el entendimiento entre Correa y la audiencia 

corresponden a la categoría de lo preferible que precisamente se refiere a las 

preferencias, y a un punto de vista particular de un auditorio determinado. Esto significa 

que el público del entonces presidente comparte los puntos de vista expuestos respecto 

al juego de la oposición y de los medios de comunicación, tanto en el día a día de la 
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política, como ante las futuras elecciones. También está de acuerdo con que el candidato 

oficialista ganará las elecciones. 

 

Las estrategias persuasivas de los mundos posibles son los hechos y los valores que los 

habitan. Así los hechos que caracterizan el mundo de la oposición son sus acciones 

respecto al terremoto de abril de 2016, cuando se opuso a la ley promovida por Correa 

para reconstruir las zonas afectadas, reubicar familias y barrios en áreas de menor riesgo 

sísmico, reconstruir escuelas y construir viviendas financiadas por el Estado. La 

oposición, entre otras trabas a la ley, condicionó su apoyo a la eliminación del Enlace 

Ciudadano: “juega con lo más sagrado”, “con tragedias”, “con la verdad”. El público 

fue testigo de esta oposición, por lo tanto, se adhiere al argumento del expresidente.  

 

También es un elemento tomado de la realidad la emisión de información, por parte de 

los medios, en la que acusan al presidente de corrupto y despilfarrador, actividad que es 

considerada por Correa una forma de atentar “contra la integridad” del presidente, y 

que, además, confirma que los medios a lo largo de los años han sido “árbitros del bien 

y del mal”. Estos elementos extraídos de la realidad influyen en la decisión del público 

que avala los argumentos de Correa, aunque un público ampliado avala los argumentos 

de la oposición. 

 

Los mundos posibles de partida, que son la referencia, y que ofrecen un balance de la 

situación de la política en el país, cuentan con la adhesión del público modelo, por lo 

tanto, cumplen su función persuasiva. La audiencia comparte las propiedades de los 

elementos que integran el mundo posible del JUEGO/DEPORTE, habitado por la oposición 

y las características descritas. Esto significa que cree que los instrumentos con los que 

juega la oposición son los asuntos serios del país.  

 

Los mundos posibles de llegada son validados gracias al procedimiento argumentativo 

de enlace de sucesión, en que un fenómeno comporta o puede comportar otro. De tal 

manera que, si el público está de acuerdo con que los adversarios utilizan como 

elementos de juego, los problemas del país y los valores que describe el presidente, 

estará también de acuerdo con las consecuencias negativas de estas acciones. Estas 

consecuencias pueden ser, en primer lugar, el desgaste del Gobierno, y luego que este 

debilitamiento lo lleve a perder las futuras elecciones y por consiguiente que triunfe la 

derecha. Gracias a esta trasladación de la validación, los mundos planteados cumplen 

su función persuasiva.  

 

Cuando faltaba un año para que concluya el Gobierno, el entonces presidente plantea 

que su gestión constituye “la década ganada” por las acciones realizadas y llama a sus 

seguidores a sentirse orgullosos de ese decenio. Esta década sería su baza para el triunfo 

de su candidato.  

 

Pero un resultado favorable del candidato oficialista es un mundo posible por validar y 

es asumido como verosímil por el público, gracias al procedimiento argumentativo de 
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disociación que desolidariza o separa elementos componentes de un todo y que puede 

surgir de una oposición entre una palabra o en expresiones paradójicas (Perelman y 

Olbrechts Tyteca, 1989). Así tenemos que, si para el Gobierno y sus seguidores la 

administración de Correa es la “década ganada”, y para la oposición “que ya no manda 

en el país” y que ha pretendido “manejar al presidente” es la “década perdida, el público 

se adhiere a la tesis del presidente. El auditorio desolidariza los conceptos de “década 

ganada” y “década perdida” en base a quienes los han creado y los sostienen. Si para 

quienes juegan con los intereses del país y sus asuntos serios, la gestión del Gobierno 

es la “década perdida”, el público modelo valida el concepto de “década ganada” que 

es sostenido por el Gobierno que sí ha trabajado por el país. Significa que la evaluación 

positiva que hace el público de la gestión de Correa se realiza en base a la valoración 

negativa que hacen sus adversarios. En consecuencia, si el público valida el concepto 

de “década ganada”, también se adhiere a la tesis de que la “década ganada” es la 

mejor garantía de triunfo electoral del candidato oficialista. 

 

En cuanto a la ideología que comunican los mundos posibles, el source domain 

JUEGO/DEPORTE refleja una situación de polarización de dos actores políticos que hacen 

la guerra o que compiten por el poder: el Gobierno de Correa y sus adversarios. Para 

referirnos a la ideología que expresan estos constructos, consideramos el sistema de 

valores, las sensaciones e ideas manifestadas a través de los individuos con los que ha 

poblado estos mundos. 

 

Así, tenemos que Correa emite una valoración negativa de la oposición porque es un 

grupo político que juega “con la miseria”, con “la desgracia”, “con la verdad”, con tal 

de “desgastar al Gobierno”. Para el presidente la oposición ha demostrado que no juega 

limpio y que ha sacado ventaja en momentos de crisis económica: “cuando ganan, 

ganan solitos y cuando pierden, pierde todo el mundo menos ellos”. Y que, además, es 

un grupo que objeta la democracia cuando pierde las elecciones: “No hay democracia 

porque pierden todas las elecciones pues, pero las pierden democráticamente, ¿qué 

quieren que haga?, pues vota el pueblo ecuatoriano”.  

 

En cambio, el mundo del trabajo habitado por el presidente, el Gobierno y la gestión 

del país por casi 10 años, es evaluado por Correa de forma positiva, con lo que el 

expresidente expresa un sistema de valores e ideas. Según sus argumentos, el Gobierno 

trabaja y “bate récords” en la construcción de infraestructura. Gestiona bien la 

economía y apuesta por la calidad de la educación superior para que participe en 

“grandes ligas”.   

 

Los mundos posibles de la oposición y del Gobierno son mundos diferentes y están 

poblados por valores y antivalores. Por lo tanto, podemos decir, que la ideología que 

transmite, se fundamenta en un binomio filosófico a través del que el exmandatario 

presenta dos mundos opuestos y con características antagónicas. Las propiedades que 

caracterizan el mundo de la oposición son perjudiciales para el país, en cambio, los 
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valores que describe como habitantes del mundo del Gobierno se presentan como 

positivos y beneficiosos para la sociedad. 

 

Además de lo indicado, Correa comunica ideología cuando denuncia unos aspectos de 

la realidad y evita nombrar otros. Así, tenemos que de-exnomina que las élites han 

querido manejar al presidente: “Prohibido olvidar porque tienen sus palancas, manejan 

el Gobierno, etcétera. Con nosotros no lo han podido hacer y por eso han pasado 10 

años comiendo cemento”. 

 

Los acontecimientos presentados exnominan que tanto los adversarios como el 

Gobierno han hecho de la política una competición. Habíamos manifestado en párrafos 

anteriores que los source domain GUERRA y JUEGO tienen muchas semejanzas, la 

diferencia es que mientras en la metáfora LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA 

presenta un mundo posible en el que el presidente responde e invita a “bombardear en 

las redes sociales” como lo hacen sus adversarios, en cambio, en los mundos posibles 

que describe a través de la metáfora del JUEGO, manifiesta que él no participa en el juego 

de la oposición, aunque como vimos en la práctica acepta sus desafíos. Además, el 

mismo hecho de que sus metáforas y los mundos posibles que describe se refieran de 

forma permanente a las acciones de la oposición significa que participa del juego. Sin 

embargo, esta actitud se exnomina para que pase desapercibida y los ciudadanos 

perciban que asisten a un juego constante y desigual que lo ha iniciado la oposición y 

en el que el Gobierno no participa. 

 

Pero así también, el expresidente de-exnomina la acción opositora de los medios 

privados comerciales del país como emisores de ideología, es decir ideas y valores. En 

base a su sistema de valores los grandes medios “juegan con su poder mediático, 

priorizan espacios para dar protagonismo a la oposición y, además, indica, difunden 

información sostenida para “confundir”. Cuando de-exnomina la participación de los 

medios de comunicación en este juego político, al no especificar qué medios participan 

en la competición para “desgastar” al Gobierno, generaliza como si se tratase de una 

acción en la que están involucrados todos los medios de comunicación del país. Por lo 

tanto, cuando describe este hecho exnomina el trabajo de los medios públicos y 

gubernamentales, cuya labor podría entenderse como una participación activa en la 

competición política, puesto que difunden información gubernamental y ofrecen un 

relato diferente, por lo tanto, favorable al Gobierno y que se contrapone a los contenidos 

que emiten los grandes medios comerciales del país.  

 

Correa de-exnominan, una democracia frágil en la que la oposición puede obstruir a un 

Gobierno elegido democráticamente y que considera más importante desgastarlo y 

ganar a Correa, que los intereses del país. Deja en evidencia una democracia débil donde 

puede darse un abandono de principios en los actores políticos de izquierdas que 

negocian unirse con la derecha para participar en las futuras elecciones: “si ganaran, a 

los tres meses se estarían sacando los ojos porque no les une nada que no sea el odio 

contra Correa”.   
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7.1.4 Source VIDA/SALUD/ y MUERTE/RESURRECCIÓN  

 

Las metáforas que surgen de estos source domains son metáforas orientacionales 

porque otorgan una orientación espacial: arriba, abajo, dentro, fuera, adelante, detrás, 

profundo, superficial, central y periférico. VIDA/SALUD/FUERZA corresponde a esta 

tipología porque de acuerdo con nuestra cultura tanto a vida, como a la salud o a la 

fuerza les damos una orientación hacia arriba. En cambio, las metáforas del source 

domain MUERTE /RESURRECCIÓN otorgan al concepto metaforizado una orientación 

hacia abajo. La muerte es hacia abajo, aunque el concepto de resucitar es hacia arriba. 

La virtud es arriba, mientras que el vicio es abajo. Lo racional es arriba y lo emocional 

es abajo (Lakoff y Johnson, 2007:50-51). De acuerdo con Lakoff y Johnson (2007) estas 

metáforas se originan probablemente en una base física relacionada con que los 

humanos y la mayoría de los animales están de pie cuando están despiertos y acostados 

cuando están dormidos.  

Con estos antecedentes en la Tabla 8 hemos recopilado 43 enunciados que contienen 

metáforas correspondientes a los source domains VIDA/SALUD/FUERZA Y MUERTE/ 

RESURRECCIÓN.  

 

TABLA 8. FRASES METAFÓRICAS QUE CORESPONDEN A LOS SOURCE DOMAIN 

VIDA/SALUD/FUERZA Y MUERTE/RESURRECCIÓN 

 

 Enunciado/ Metáfora  Nº 

Dis. 

1.  “Ojalá ese viejo país esté enterrado para siempre. 457 

2.  “…parte de la patria nueva, es no creerle ya en lo más mínimo a la prensa 

de siempre”  

457 

3.  “60 años y más la refinería la Libertad y los sectores aledaños no habían 

recibido absolutamente nada, ese era el viejo país, hasta que llegó la 

Revolución su día. 

457 

4.  “Ya vamos a recordar un poco la historia, hay jóvenes que no vivieron ese 

viejo país y creen que nunca existió, existió y puede volver y quiere volver 

está muy debilitado, pero sigue vivo ese viejo país” 

462 

5.  “No olvidemos cómo se manejaba el viejo país, queridos jóvenes les insisto 

si me preocupo, ustedes están viviendo en un país totalmente diferente” 

462 

6.  “¿Cuándo se ha chantajeado, a nuestros alcaldes, a los alcaldes en nuestro 

Gobierno? Este era el viejo país” 

462 
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7.  “…pero al de Quito y Guayaquil cuando eran problemas políticos se les 

pagaba hasta anticipadamente. Ese era el viejo país” 

462 

8.  “El viejo país de unos cuantos grupos de poder o el nuevo país para todas y 

para todos los compatriotas” 

462 

9.  “Eso es bueno porque el país madura, ya nadie les hace caso” 467 

10.  “Le están haciendo daño a la patria” 467 

11.  “Uno ve el carretero de 3 metros de ancho y el precipicio a lado que nos 

recuerda el viejo país. Así eran todas las carreteras que llegaban a la 

Amazonía o ya se olvidaron” 

467 

12.  “Entonces es facilito ver el viejo país”. 467 

13.  “…los complejos de cierta gente, los complejos de ciertos ecuatorianos que 

no entienden que hay un nuevo país” 

467 

14.  “Esto refleja la lucha entre el nuevo país y el viejo país, la nueva sociedad 

y la antigua sociedad”. (consta también en el source domain de la guerra)  

467 

15.  “Ustedes pueden ver el nuevo y el viejo país, la nueva y la vieja Amazonía 

en los puentes, ahí están los puentes, 15 puentes nuevos y al lado están los 

puentes viejos 

467 

16.  “Ese era el viejo país. Era un absurdo total” 467 

17.  “…es el nuevo país compañeros, un país que puede sufrir golpes, pero no 

será derrotado…” 

475 

18.  “Por más mal que nos caiga un presidente, democráticamente electo, no 

puede poner un diario “que se vaya”, pero eso sucedía, en el Ecuador de 

antaño” 

475 

19.  “No había ni agua. Ese era el Ecuador de antes, ¿se acuerdan las 

inscripciones en los colegios?” 

479 

20.  “Me preocupan los jóvenes que no vivieron ese viejo país y pueden ser 

engañados y víctimas del veneno que lanzan todos los días los medios de 

comunicación, sus corifeos, los partidos políticos de oposición, etcétera” 

479 

21.  “…se construyeron en 25 días algo que hubiera sido impensable en el 

Ecuador de antes” 

484 

22.  “La situación es realmente seria, tensa, pero se trata de ser o no ser, se trata 

de la patria nueva o seguir en la patria vieja”   

490 

23.  “…la memoria es frágil y “…los saqueadores del país, los sepultureros del 

país se presentan como los resucitadores” 

490 
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24.  “Entiendan que con la patria nueva esa visión se acabó compañeros” 

(militares) 

490 

25.  “Ya basta. “Entiendan que son parte de una sociedad y que todos somos 

columna vertebral de la patria nueva, compañeros” 

490 

26.  “Esto es lo que se debió hacer hace décadas, hace más de 40 años, y los que 

no lo hicieron, al menos tengan la decencia de quedarse callados y permitir 

a los que sí queremos la patria nueva, seguir trabajando por ella”. 

490 

27.  “Nadie a creerse superior, todos tenemos los mismos derechos, todos somos 

columna vertebral de la misma patria, compañeros” 

491 

28.  “esto es un panfleto político de los sectores más retardatarios, más 

retrógrados de nuestras Fuerzas Armadas y eso es inadmisible en la patria 

nueva, en el siglo XXI, en nuestro Ecuador” 

491 

29.  “Se acabaron estos abusos en la patria nueva compañeros”. 491 

30.  “…que siendo los sepultureros del país se presentan hoy como sus 

resucitadores”. 

495 

31.  “Bueno, empezaron a resucitar los cadáveres políticos para oponerse a la 

consulta popular para el pacto ético” 

502 

32.  “Ya están resucitando de su sepulcro estos cadáveres políticos, tratando de 

resucitar” 

502 

33.  “…este cadáver político de Oswaldo Hurtado resucitado para ver si le hace 

daño a la revolución ciudadana y para hacer campaña por el no en el pacto 

ético”. 

502 

34.  “se trata de votar con infinito amor por la patria nueva, la patria nueva, la 

patria honesta, la patria sin paraísos fiscales” 

502 

35.  “No es casualidad compañeros, es que estamos en una patria nueva, una 

patria mejor, tenemos un Estado mucho más eficiente” 

502 

36.  “Es la nueva patria de todas y de todos”. 502 

37.  “El pueblo ecuatoriano nos entregó su confianza y nosotros se la 

devolvemos con un país distinto; esa es la patria nueva”. 

502 

38.  “Ese es el nuevo Ecuador, compañeros. Ecuador ya es respetado a nivel 

mundial y eso es gracias a la revolución”. 

502 

39.  “Esta es la importancia del conocimiento, no de Rafael Correa, del Gobierno 

de la Revolución Ciudadana, del nuevo Ecuador, por la comunidad 

internacional, vino el secretario general de la OPEP…” 

502 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

241 

   

40.  “…por cada cadáver político representante de la partidocracia que nos llama 

al odio a la mentira que saque la prensa corrupta, saldrán miles de jóvenes a 

decir sí al pacto ético…”. 

502 

41.  “… gracias, Ecuavisa por recordarnos el pasado, por sacarnos a estos 

cadáveres políticos” Hoy más que nunca sí al pacto fiscal y por cada 

cadáver político que nos saquen, por cada representante del pasado que 

venga a desfogar su odio, a insultar al presidente vendrán miles de jóvenes, 

(…) a decir sí al pacto ético 

502 

42.  “O sea, qué difícil es hacer las cosas bien cuando todavía se tienen rezagos 

del viejo país, pero saldremos adelante. Ese viejo país poco a poco pasará a 

la historia” 

506 

43.  “Ese viejo país poco a poco pasará a la historia y aquí prevalecerá pues la 

buena fe, la responsabilidad, la excelencia y, la gente que quiere hacer bien 

las cosas” 

506 

 

Una vez identificados los enunciados en donde existe una sorpresa semántica (Bociam, 

2013) establecemos las metáforas que corresponde a los source domains mencionados:  

EL PAÍS/LA PATRIA ES UN SER VIVO QUE EVOLUCIONA; LA PATRIA ES UN SUBALTERNO 

SOMETIDO; LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO VIVIENTE. Luego debemos caracterizar los 

source VIDA/SALUD/FUERZA y MUERTE /RESURRECCIÓN y establecer el sistema de 

conceptos que se utilizan para explicar otro concepto o target domain.  

Las metáforas de estos source domains corresponden a la tipología de orientacionales. 

Pero si consideramos que el concepto de ser vivo sirve para explicar el país, estamos 

ante metáforas ontológicas que hacen posible caracterizar entes no físicos como 

sucesos, actividades y emociones, como si fueran objetos físicos y viceversa. Dentro de 

las metáforas ontológicas encontramos la personificación que permite dar sentido a 

diversos fenómenos en términos humanos (Lakoff y Johnson, 2007).  

 

7.1.4.1 EL PAÍS/ LA PATRIA/ ES UN SER VIVO QUE EVOLUCIONA  

Por lo expuesto, la metáfora EL PAÍS/LA PATRIA ES UN SER VIVO QUE EVOLUCIONA Y SE 

REGENERA es una personificación porque conceptualiza el país como un individuo que 

se desarrolla, que crece, que llega a su plenitud, que puede cambiar de objetivos o de 

apariencia. A través de esta metáfora se concede al país características humanas o de 

otro ser vivo que, por serlo, evoluciona, pasa de una situación a otra y de una etapa 

natural a otra, un ser que puede ir hacia adelante o hacia atrás, que se renueva o envejece, 

que supera dificultades, etcétera. Y si consideramos el source domain en el que se 

inscribe, VIDA/SALUD/FUERZA, su orientación es hacia arriba porque el país es un ser 

vivo y la vida tiene una connotación positiva y lo positivo es hacia arriba.   
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LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO VIVIENTE también es una personificación porque 

conceptualiza a la oposición, que es un ente abstracto, como un muerto que resucita. Si 

la consideramos en la tipología de las metáforas orientacionales, su orientación es hacia 

abajo porque su condición es opuesta a la vida. 

Mediante la metáfora EL PAÍS/LA PATRIA ES UN SER VIVO QUE EVOLUCIONA Correa 

conceptualiza al país como un individuo que ha cambiado gracias a la gestión de su 

Gobierno al punto que, desde que asumió la presidencia, Ecuador es “un nuevo país”. 

La evolución se origina en el mejoramiento de los servicios públicos, en la inversión en 

salud, en educación, así como en la reducción de la pobreza y otros resultados que 

menciona a lo largo de sus discursos. Pese a estos cambios, alerta que el “viejo país” 

aún sigue vivo: “Ya vamos a recordar un poco la historia, hay jóvenes que no vivieron 

ese viejo país y creen que nunca existió; existió y puede volver y quiere volver, está 

muy debilitado, pero sigue vivo ese viejo país”. La metáfora sirve para explicar las 

deficiencias del país originadas en la mala gestión de los Gobiernos anteriores: “No 

olvidemos cómo se manejaba el viejo país, queridos jóvenes les insisto, sí me 

preocupo, ustedes están viviendo en un país totalmente diferente”.  

También acude a esta metáfora para reivindicar su labor y establecer diferencias 

respecto a sus antecesores. Explica cómo condicionaban Gobiernos anteriores la entrega 

de las asignaciones presupuestarias a la filiación política de las autoridades provinciales: 

“¿Cuándo se ha chantajeado a nuestros alcaldes, a los alcaldes en nuestro Gobierno?, 

este era el viejo país”, “pero al de Quito y Guayaquil cuando eran problemas políticos 

se les pagaba hasta anticipadamente. Ese era el viejo país”. La metáfora es utilizada 

para establecer comparaciones y para provocar una reacción en el auditorio que deberá 

elegir entre los dos personajes: “El viejo país de unos cuantos grupos de poder o el 

nuevo país para todas y para todos los compatriotas”.  

La obra pública materializada en obras de infraestructura es parte de la evolución del 

país: “ustedes pueden ver el nuevo y el viejo país, la nueva y la vieja Amazonía en los 

puentes; ahí están los puentes, 15 puentes nuevos y al lado están los puentes viejos”; 

“60 años y más, la Refinería la Libertad y los sectores aledaños no habían recibido 

absolutamente nada, ese era el viejo país”.  

Correa menciona como un rasgo del “viejo país” la obstrucción a su Gobierno por parte 

de sus adversarios. Menciona como ejemplo que sus opositores se atreven incluso a 

incitar a los habitantes de una zona de riesgo, afectada por el terremoto de 2016, que se 

nieguen a ser reubicados tal como propone el Gobierno. Y los animan a exigir la 

construcción de un muro de “300 metros para protegerlos” de un posible tsunami: “qué 

difícil es hacer las cosas bien cuando todavía se tienen rezagos del viejo país, pero 

saldremos adelante”. “Ese viejo país poco a poco pasará a la historia y aquí prevalecerá 

pues la buena fe, la responsabilidad, la excelencia y, la gente que quiere hacer bien las 

cosas”. 

A través de este source domain busca legitimar la acción del Gobierno y argumenta que 

el “nuevo país” empieza con su gestión y establece comparaciones con sus 
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predecesores. Menciona como un pequeño cambio el fin del desorden y la corrupción 

en los procesos de inscripción de los estudiantes en las escuelas y colegios públicos. 

“era el Ecuador de antes, ¿se acuerdan las inscripciones en los colegios? ¿Cómo había 

que hacer cola desde las 2 de la mañana?, el propio guardia repartía los tickets, algunas 

veces había que pasarle un billetito para que nos dé el ticket rápido”.   

Mediante este source, narra las peripecias que los ciudadanos debían pasar para realizar 

trámites en todas las instituciones públicas y expone sus malas experiencias cuando 

debía matricular su vehículo y hacer otras gestiones en los organismos públicos y 

anuncia que los ciudadanos podrán realizar más trámites por Internet para que “viaje la 

información y no la persona”: “Ese era el viejo país. Era un absurdo total”; “así era el 

viejo país o ya se olvidaron”.  

Pero, a pesar de los cambios conseguidos en estos ámbitos y otros, reconoce que hay 

sectores que los descalifican: “los complejos de cierta gente, los complejos de ciertos 

ecuatorianos que no entienden que hay un nuevo país”. Además, en su argumento 

expresa su inquietud respecto a que las nuevas generaciones no puedan percibir la 

metamorfosis que ha experimentado el país: “me preocupan los jóvenes que no vivieron 

ese viejo país y pueden ser engañados y víctimas del veneno que lanzan todos los días 

los medios de comunicación, sus corifeos, los partidos políticos de oposición, etcétera”.  

La transformación del país pasa por un proceso de maduración que consiste, según 

manifiesta, en que el pueblo deja de creer en la oposición y no hace caso de sus 

convocatorias a manifestarse en contra del Gobierno: “esa marcha fue un gran fracaso, 

la marcha de la oposición, no. Y eso es bueno porque el país madura, ya nadie les hace 

caso (…) no porque no queramos crítica, pero ojalá haya crítica, pero ¿qué propuestas 

se tiene?”.  

El cambio del país se visualiza en la rapidez con la que se construyen escuelas y otras 

infraestructuras en las zonas afectadas por el terremoto del 2016: “se construyeron en 

25 días, algo que hubiera sido impensable en el Ecuador de antes”: “es el nuevo país 

compañeros, un país que puede sufrir golpes, pero no será derrotado”.  

La personificación es utilizada también para criticar las pensiones de los militares 

retirados. En este caso metaforiza a Ecuador como un CUERPO HUMANO cuyos miembros 

son los ciudadanos. Argumenta que los altos cargos militares cobran unas pensiones 

que ascienden a 5.000 dólares, cifra que contrasta con la realidad del país. El salario 

básico unificado en 2016 era de 366 dólares mensuales y las dos terceras partes de 

adultos mayores no percibían ninguna pensión: “Nadie a creerse superior, todos 

tenemos los mismos derechos, todos somos columna vertebral de la misma patria”; “se 

acabaron estos abusos en la patria nueva, compañeros”. 

El proceso de evolución del “viejo país” al “nuevo país” puede traer conflictos como 

los suscitados cuando promovía reformas para que los policías y militares se incorporen 

al sistema de la seguridad social universal y se eliminen los sistemas diferenciados para 
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estos dos sectores: “se trata de la patria nueva o seguir en la patria vieja”; “esto refleja 

la lucha entre el nuevo país y el viejo país, la nueva sociedad y la antigua sociedad”.  

Para referirse al mismo tema utiliza otra personificación: LA PATRIA ES UN SUBALTERNO 

SOMETIDO cuando dice: “a superar esa mentalidad de ciertos oficiales en retiro engreídos 

que creen que la patria les debe pleitesía y que creen que la patria empieza y termina 

en las Fuerzas Armadas”.  

Correa promovió varios cambios54 en la institución militar y policial, decisión que 

provocó tensiones, al punto que ciertos oficiales negaron que el jefe de Estado sea la 

máxima autoridad de las Fuerzas Armadas55, pero el presidente les recuerda que están 

sometidos al poder civil: “entiendan que con la patria nueva esa visión se acabó”. 

Además de los cambios que introdujo en este sector, el expresidente explica en su 

discurso 490 que la relación con militares en activo y retirados se había resquebrajado 

a raíz de la investigación, por parte de la Fiscalía, de delitos de lesa humanidad 

cometidos en Gobiernos anteriores por altos oficiales miliares. Ante estos 

acontecimientos un militar había escrito una carta al presidente en la que lo critica y lo 

tacha de mentiroso, hecho que Correa considera inaceptable en la “patria nueva”: “esto 

es un panfleto político de los sectores más retardatarios, más retrógrados de nuestras 

Fuerzas Armadas y eso es inadmisible en la patria nueva, en el siglo XXI, en nuestro 

Ecuador”. Vuelve a citar la METÁFORA EL PAÍS ES UN CUERPO HUMANO: “creen que se 

pueden burlar de la presidencia, de la democracia, del país, de la Constitución. Ya basta. 

“Entiendan que son parte de una sociedad y que todos somos columna vertebral de la 

patria nueva”.  

La patria nueva, el país que ha evolucionado no admite que sus autoridades y 

funcionarios tengan dinero y bienes en paraísos fiscales. Por ello promueve una consulta 

popular para  aprobar la Ley Reformatoria para la Equidad Tributaria que prohíbe a 

funcionarios públicos y cargos de elección popular tener dinero o bienes en paraísos 

fiscales. Argumenta que no se trata de votar por odio o por un candidato: “se trata de 

votar con infinito amor por la patria nueva, la patria nueva, la patria honesta, la patria 

sin paraísos fiscales”. 

A través de los source domain que analizamos, el exmandatario establece diferencias 

de forma permanente entre “el nuevo país” que ha gestado su Gobierno y “el viejo país” 

que existió cuando gobernaron sus adversarios. El “nuevo país” es reconocido a nivel 

internacional y tomado en cuenta por organismos como la OPEP o jefes de Estado de 

países como China: “Ese es el nuevo Ecuador, compañeros. Ecuador ya es respetado a 

 
54 Correa impulsó varias reformas en el sector para eliminar más de 20 colegios de enseñanza primaria, 

secundaria y bachillerato militares, para incorporar los sistemas de salud de la Policía y de las Fuerzas 

Armadas al sistema de salud pública nacional y, para reducir el sistema empresarial que mantenían las 

Fuerzas Armadas.   
55 La Constitución del Ecuador en su artículo 147 referente a las atribuciones y deberes del presidente, en 

el numeral 16 indica que es atribución del presidente del país: “Ejercer la máxima autoridad de las Fuerzas 

Armadas y de la Policía Nacional y designar a los integrantes del alto mando militar y policial” (Asamblea 

Constituyente. Constitución del Ecuador, 2008). 
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nivel mundial y eso es gracias a la revolución”; “Esta es la importancia del 

conocimiento, no de Rafael Correa, del Gobierno de la revolución ciudadana, del nuevo 

Ecuador, por la comunidad internacional”. 

De acuerdo con sus argumentos, la patria nueva significa eficiencia, cualidad que ha 

propiciado visitas ilustres, como la del Papa Francisco, del presidente de China, Xi 

Jinping, y del diplomático de Corea del Sur, Ban Ki-moon: “No es casualidad 

compañeros, es que estamos en una patria nueva, una patria mejor, tenemos un Estado 

mucho más eficiente”. 

La metáfora LA PATRIA ES UN SER VIVO QUE EVOLUCIONA muestra también la 

transformación que se origina en la infraestructura pública construida por su Gobierno, 

como las 8 hidroeléctricas con una inversión de 5 mil quinientos millones de dólares, 

obras que considera “gasto público inteligente”; “que se debió hacer hace décadas, hace 

más de 40 años, y los que no la hicieron, al menos tengan la decencia de quedarse 

callados y permitir a los que sí queremos la patria nueva, seguir trabajando por ella”; 

“el pueblo ecuatoriano nos entregó su confianza y nosotros se la devolvemos con un 

país distinto, esa es la patria nueva”; “es la nueva patria de todas y de todos”.  

La evolución del país depende también de las acciones cívicas de los ciudadanos, del 

cambio de comportamiento de muchos ecuatorianos en el cuidado de espacios naturales 

y en la falta de solidaridad con las víctimas de accidentes de tránsito. El cambio del país 

significa que “todos debemos someternos a la Constitución y a la institucionalidad de 

la república”, tanto civiles como militares. En la patria nueva, manifiesta no puede 

existir un estado dentro del Estado: “era la estrategia de ciertos militares de la vieja 

guardia formados en la Escuela de las Américas, en la escuela que se formó Pinochet, 

de tener un estado dentro del Estado y no depender de los muérganos civiles. Entiendan 

que con la patria nueva esa visión se acabó”.  

 

7.1.4.2 LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO VIVIENTE 

Aunque las metáforas del source MUERTE/RESURRECCIÓN son opuestas a lo que expresa 

el source VIDA/SALUD/FUERZA, la hemos incluido en este epígrafe porque se 

complementan y permiten a Correa establecer diferencias entre su administración y la 

de Gobiernos anteriores. El expresidente utiliza el concepto de cadáver, un ser sin vida, 

así como el de sepultureros y resucitadores para conceptualizar a sus adversarios.  

Mediante la metáfora LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO VIVIENTE se refiere a personajes 

concretos como el expresidente Oswaldo Hurtado Larrea (1981 - 1984), que se opuso a 

la Ley Reformatoria para la Equidad Tributaria, conocida como “pacto ético” que 

prohíbe tener dinero en paraísos fiscales a funcionarios públicos y cargos de elección 

popular: “bueno, empezaron a resucitar los cadáveres políticos para oponerse a la 

consulta popular para el pacto ético”; “esa gente jamás, pues, va a estar de acuerdo con 

la consulta popular y utiliza sus payasitos, a sus títeres, Oswaldo Hurtado y esa gente”. 
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“Ya están resucitando de su sepulcro estos cadáveres políticos”; “pobre hombre, no 

sabe qué decir. Gracias, gracias, Ecuavisa por recordarnos el pasado, por sacarnos a 

estos cadáveres políticos”.  

La presencia en la política de quienes metaforiza como muertos vivientes, es 

aprovechada por Correa para fortalecer su propuesta de una consulta para aprobar el 

pacto ético: “hoy más que nunca sí al pacto fiscal, y por cada cadáver político que nos 

saquen, por cada representante del pasado que venga a desfogar su odio, a insultar al 

presidente (…) vendrán miles de jóvenes, miles de jóvenes llenos de esperanza a decir 

sí al pacto ético”; “este cadáver político de Oswaldo Hurtado resucitado para ver si le 

hace daño a la revolución ciudadana y para hacer campaña por el no en el pacto ético 

para evitar que los empleados públicos, los servidores públicos, los dignatarios de 

elección popular, presidentes, asambleístas tengan cuentas, capitales en paraísos 

fiscales”; “por cada cadáver político representante de la partidocracia que nos llama al 

odio, a la mentira, que saque la prensa corrupta, saldrán miles de jóvenes a decir sí al 

pacto ético, compañeros”.  

En la misma línea encontramos la metáfora LOS OPOSITORES SON SEPULTUREROS. La 

utiliza para establecer diferencias entre la acción de su Gobierno y el pasado, y compara  

el servicio eléctrico de antes de su Gobierno con el que existe a partir de su gestión. 

Recuerda que los apagones continuos que ocurrían año tras año en Ecuador durante 

décadas, finalizaron gracias a que, en su administración, se construyeron centrales 

hidroeléctricas, que abastecen la demanda interna y permiten exportar energía a los 

países vecinos: “esto es lo que se debió hacer hace décadas, hace más de 40 años, y los 

que no lo hicieron, al menos tengan la decencia de quedarse callados y permitir a los 

que sí queremos la patria nueva, seguir trabajando por ella”; “veamos cómo era la 

realidad eléctrica, porque la memoria es frágil y los saqueadores del país, los 

sepultureros del país se presentan como los resucitadores”.  

La metáfora de los sepultureros es útil al presidente también para referirse al sistema 

tributario que aplicaron los Gobiernos anteriores y que quebró el país, según manifiesta. 

En el discurso 495, el expresidente argumenta que sus opositores difunden la idea de 

que en el país se pagan excesivos impuestos y recuerda que en décadas pasadas había 

una “excesiva acumulación de la riqueza” que su Gobierno aún no ha “logrado 

remediar”. Asegura que quienes lo antecedieron descuidaron el cobro del impuesto a la 

renta56 y lo reemplazaron por impuestos indirectos como “el 1% a las transacciones 

bancarias y con eso el pobre, el rico pagaron igualito y acabaron de quebrar la 

economía”. Por estas acciones, Correa conceptualiza a los políticos de administraciones 

anteriores de “sepultureros”: “es impresionante el arte de esta gente, o más bien la 

caretucada (caradura) de esta gente que siendo los sepultureros del país se presentan 

hoy como sus resucitadores”. 

 
56 Investigaciones del Servicio de Rentas Internas confirman el deterioro del impuesto a la renta que 

pasó de representar el 48% del presupuesto general del Estado en 1980 al 21% en 1989, mientras se 

priorizó el cobro de impuestos indirectos (Arias, 2008: 115 en Paz y Miño, 2015). 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

247 

   

Mediante las metáforas que corresponden a los source domains VIDA/SALUD/FUERZA y 

MUERTE/RESURRECCIÓN el expresidente legitima su Gobierno como el creador de un 

“nuevo país” y de la “patria nueva”. Si el país y la patria son conceptualizados como 

seres que evolucionan, el Gobierno es presentado como el gestor de este cambio. En 

contraposición, la derecha y sus adversarios, que han gobernado durante décadas, son 

deslegitimados porque mediante sus decisiones consiguieron “quebrar la economía”, 

porque sus administraciones postergaron obras urgentes como las centrales 

hidroeléctricas, y ocasionaron déficit energético. Además, propiciaron desigualdad y 

“acumulación de la riqueza” cuando descuidaron el cobro de impuestos. Mediante las 

metáforas de este source domain, Correa deslegitima no solo la gestión de dichos 

Gobiernos, sino el discurso de los opositores con el critican al Gobierno y se reivindican 

como “resucitadores” del país: “al menos tengan la decencia de quedarse callados”. Sus 

adversarios no pueden ser legítimos porque, además, les concede el carácter de seres 

inertes en el ámbito de la política cuando los llama “cadáveres políticos”. 

Si consideramos que las metáforas que surgen del source domain VIDA/SALUD/FUERZA 

son orientacionales, precisamente el carácter que se concede al país y a la patria como 

seres vivos que evolucionan es positivo porque al transformarse son mejores y más 

eficientes, y la eficiencia y lo positivo tienen una orientación hacia arriba. Evolucionar 

es ir hacia adelante, un movimiento que es también positivo. En cambio, el source 

domain MUERTE/RESURRECCIÓN de donde surgen las metáforas para conceptualizar a la 

oposición, tienen una orientación hacia abajo, hacia atrás, hacia el pasado, por lo tanto, 

adquiere una connotación negativa.   

Mediante estos source, Correa valora como inequívocas las acciones de su Gobierno 

porque el “nuevo país”, “la patria nueva”, “el nuevo Ecuador”, el “país distinto” es 

consecuencia del trabajo de su administración. En cambio, “el viejo país”, “la patria 

vieja” y el “Ecuador de antes” es obra de gobernantes anteriores, hoy sus adversarios. 

Es el país de los apagones, la patria de la precariedad por la falta de obra pública, por el 

mal estado de las carreteras, por las situaciones de privilegio y la “acumulación de la 

riqueza”. 

El ACM revela la ideología del discurso. Recordemos que van Dijk (2005) apunta que 

tanto las decisiones y acciones políticas, así como los discursos que se consideran 

políticos son ideológicos. Como acabamos de constatar, los argumentos planteados a 

través de estos source están plagados de valoraciones y comunican unas ideas, 

sensaciones y valores cuando otorga calificaciones opuestas a su administración y a 

administraciones anteriores. Profundizamos en el sistema de valores e ideas que 

comunican estos sources domains en los siguientes párrafos en que abordamos los 

mundos posibles planteados a partir de estos dominios. 
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7.1.4.3 El mundo posible de la evolución y el mundo de los muertos vivientes 

Mediante los source domain VIDA/SALUD/FUERZA y MUERTE/RESURRECCIÓN Correa 

plantea un binomio filosófico conformado por mundos opuestos. Uno es el mundo vivo 

que se transforma y que representa el “nuevo país” evolucionado, gracias a la acción 

del Gobierno. Otro es el mundo de los muertos vivientes que representa a la oposición 

que simboliza al “viejo país”. Debemos indicar que el planeamiento de un binomio 

filosófico consigue que el público se identifique con el mundo que posee cualidades 

positivas.  

En sus argumentos, Correa hace una descripción simultánea de estos dos mundos 

ideados opuestos. El “viejo país”, es aquel que fue creado por la oposición durante 

décadas cuando gobernó. Es el mundo de los muertos que resucitan para crearle 

problemas al Gobierno, es el mundo de servicios públicos desmantelados, entre otras 

características negativas descritas en párrafos anteriores.  En cambio, el otro miembro 

de este binomio filosófico, el mundo de la evolución que corresponde al “nuevo país”, 

es el Ecuador transformado a partir de Correa. El “viejo país”, caduco ha conseguido 

mutar y se ha transformado en el “nuevo país” por la acción del Gobierno.  

Correa narra de forma conjunta elementos del “viejo país” y características del “nuevo 

país”. Determina como habitantes del mundo de la evolución, las obras del Gobierno en 

diversos ámbitos, mientras que describe como elementos del “viejo país” la falta de 

inversión pública, los apagones, y la desatención del país, en su conjunto, incluidas las 

poblaciones de cuyos territorios se extrae petróleo o de los lugares donde existen 

refinerías, entre otros desaciertos: “60 años y más la Refinería la Libertad y los sectores 

aledaños no habían recibido absolutamente nada”; “uno ve el carretero de 3 metros de 

ancho y el precipicio a lado que nos recuerda el viejo país. Así eran todas las carreteras 

que llegaban a la Amazonía o ya se olvidaron”. 

Así, cuando manifiesta “el pueblo ecuatoriano nos entregó su confianza y nosotros se 

la devolvemos con un país distinto; esa es la patria nueva”, hace referencia a la 

construcción de centrales hidroeléctricas que permitieron, además del abastecimiento 

interno, la exportación de energía. Otro habitante del mundo de la evolución es la 

modernización de las instituciones y organismos públicos, que simplificaron trámites y 

modernizaron sus instalaciones para evitar colas (que en muchos lugares debían 

realizarse desde la madrugada), y desplazamientos de la población: “Ese era el viejo 

país, era un absurdo total”; “así era el viejo país o ya se olvidaron”.   

El “nuevo país” es aquel que está presente en el mapa del mundo, que se ha dado a 

conocer y ha conseguido ser “respetado a nivel mundial” como lo manifiesta en el 

discurso 502. El respeto que ha ganado el país ha propiciado que personalidades como 

el secretario general de la OPEP haya visitado Ecuador con el fin de consultar con el 

presidente temas relacionados con el precio del petróleo, indica. También menciona la 

realización de eventos internacionales como Hábitat III de Naciones Unidas en Quito: 
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“estamos en una patria nueva, una patria mejor, tenemos un Estado mucho más 

eficiente”; “Ese es el nuevo Ecuador, compañeros”.  

Los elementos del mundo de los muertos vivientes o mundo zombi que corresponde a 

la oposición que gobernó en el pasado, y que representa el “viejo país”, son las acciones 

de este sector que obstruyen la transformación de Ecuador: “qué difícil es hacer las 

cosas bien cuando todavía se tienen rezagos del viejo país”; “ese viejo país poco a poco 

pasará a la historia y aquí prevalecerá pues la buena fe, la responsabilidad, la excelencia 

y, la gente que quiere hacer bien las cosas”.   

La acción política de los adversarios tiene relación también con la presión que ejercen 

para que el presidente deje de emitir el Enlace Ciudadano, espacio que consideran 

propaganda, apreciación que Correa rechaza: “es información, es la realidad; la realidad 

es tan buena que los sufridores hablan de propaganda, compañeros.  

Constituyen un elemento importante del mundo zombi los medios de comunicación que, 

junto a los adversarios, cumplen con el cometido de ocultar el “viejo país”: “me 

preocupan los jóvenes que no vivieron ese viejo país y pueden ser engañados y víctimas 

del veneno que lanzan todos los días los medios de comunicación”. 

Este mundo posible está también habitado por los comportamientos incívicos de los 

ciudadanos, como huir, sin prestar ayuda a las víctimas cuando han ocasionado un 

accidente de tránsito o cuando descuidan los espacios naturales turísticos: “Ojalá ese 

viejo país esté enterrado para siempre”. También está habitado por las tensiones con las 

Fuerzas Armadas, que hemos explicado en el ACM: “la situación es realmente seria, 

tensa, pero se trata de ser o no ser, se trata de la patria nueva".  

El mundo del “nuevo país” promueve otros cambios como evitar la corrupción al 

impedir actos ilegítimos como la fuga de dinero hacia paraísos fiscales por parte de 

cargos de elección popular y funcionarios públicos. Pero advierte que la oposición trata 

de impedirlo.  

Menciona el odio como una de las propiedades que habitan el mundo posible de los 

muertos vivientes. Este odio contra el presidente y su Gobierno es promovido y 

alimentado, según indica, para impedir una evolución hacia un ejercicio ético de la 

política. La oposición busca que los ciudadanos voten en contra de la ley que impediría 

la ley conocida como “pacto ético”.57   

Si consideramos los modelos de mundos posibles aportados por Albadalejo (1998), los 

mundos planteados sobre la evolución o el “nuevo país” y el mundo de los muertos 

 
57 El 19 de febrero de 2017, día de las elecciones generales, se realizó también un plebiscito con la 

pregunta: "¿Está usted de acuerdo en que, para desempeñar una dignidad de elección popular o para ser 

servidor público, se establezca como prohibición tener bienes o capitales, de cualquier naturaleza, en 

paraísos fiscales?". El sí se impuso con el 55% de los votos, lo que daba vía libre al Gobierno para 

elaborar el marco legal necesario para que se haga efectiva la prohibición. Junto con la prohibición de 

tener dinero o bienes en paraísos fiscales, se concedía un plazo de un año para que funcionarios públicos 

y cargos de elección popular repatríen esos recursos. 
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vivientes o la oposición y el “viejo país”, éstos corresponden al modelo de lo verdadero 

porque sus reglas son del mundo real y porque corresponden a la construcción social 

compartida por una comunidad y, además, los habitan elementos extraídos del mundo 

real. Estos habitantes son la obra pública que describe en el mundo posible de la 

evolución y que son evidentes, aunque un público ampliado los considera banales o 

despilfarro. Son reales las 8 nuevas centrales hidroeléctricas, y el fin de los apagones, 

así como las nuevas carreteras y puentes, las escuelas y los hospitales y las renovadas 

instalaciones de atención al público, así como la implementación de trámites 

simplificados y online en las instituciones públicas. 

El mundo posible que surge de la metáfora LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO VIVIENTE 

también corresponde al modelo de lo verdadero porque, aunque sea una ficción hablar 

de muertos que resucitan para hacer oposición al Gobierno, cuando compara el país 

evolucionado con el “viejo país”, considera elementos extraídos de la realidad. 

Menciona hechos reales como el mal estado de las carreteras, la infraestructura pública 

precaria y unos servicios públicos obsoletos, característicos de años anteriores. También 

narra hechos reales cuando menciona que sectores privilegiados cobran pensiones de 

5.000 dólares y que cuentan con servicios exclusivos de seguridad social, pagados en 

buena parte por el Estado. 

En cuanto a los acuerdos generales, si consideramos los elementos que pueblan este 

mundo imaginado, como la obra pública física, podemos afirmar que corresponden a la 

categoría de lo real en la que constan los hechos, las verdades y las presunciones y en 

este caso estamos ante hechos experimentados sobre los que existe total acuerdo en el 

público modelo. En cambio, para un público ampliado las obras físicas también son 

evidentes, aunque las considera inútiles. Lo mismo ocurre cuando narra la oposición al 

“pacto ético”. 

En cambio, si consideramos el elemento relacionado con que Ecuador se ha ganado 

“respeto a nivel mundial”, gracias a la eficiencia alcanzada, podemos considerar que se 

trata de un hecho supuesto. Es decir que a pesar de que se da por sucedido, existe menos 

certeza de que efectivamente sea así (Perelman, 1989). Corresponde a la categoría de 

lo real, pero es un hecho supuesto.  

En este binomio filosófico la validación de los mundos posibles de llegada puede 

producirse a través del procedimiento argumentativo de disociación. La disociación 

ofrece una visión del mundo, puede surgir de una oposición entre una palabra y lo que 

se considera, su sinónimo, ocurre también en expresiones paradójicas (Perelman, 1989). 

En este discurso estamos ante la paradoja del “viejo país” y el “nuevo país”, mundos 

posibles puestos a consideración por el expresidente a través de los que busca 

diferenciar el Ecuador de antes de su Gobierno y el Ecuador a partir de su Gobierno. 

Por lo tanto, con el planteamiento de este binomio filosófico, Correa pretende 

diferenciar elementos dentro de una realidad pensada como única que puede ser 

considerada como falsa apariencia (Capdevila, 2004), en este caso Ecuador que, al ser 

único, es también un ser vivo que evoluciona y que, de acuerdo con los mundos posibles 
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presentados, existe un país de antes de Correa: el “viejo país” y un país a partir de su 

Gobierno de Correa: el “nuevo país”. Cuando el expresidente plantea el binomio 

filosófico país o patria nueva - país o patria vieja y otorga valores contrarios a cada 

integrante del binomio (a la patria nueva le concede propiedades positivas y a la patria 

vieja propiedades negativas), desvincula los dos mundos expuestos. Gracias a este 

planteamiento el público se adhiere a lo positivo, en este caso al mundo posible de 

llegada que es el “nuevo país” o la patria nueva. Si el auditorio modelo ha validado el 

mundo posible de partida o referencia que es el “viejo país” y acepta que está poblado 

por todas las propiedades negativas que se han descrito, rechazará el “viejo país”. En 

cambio, como hemos manifestado, valida lo planteado como positivo, es decir el “nuevo 

país”. Gracias a la transferencia de adhesión se ha completado el círculo persuasivo de 

los mundos posibles.  

Pero, además, se puede aplicar el procedimiento argumentativo de enlace de sucesión 

para que el público valide el mundo posible imaginado, deseado del “nuevo país”. Estos 

enlaces dan lugar a la formación de hipótesis y en este caso tenemos que, si se consigue 

aprobar “el pacto ético”, si los ciudadanos tienen comportamientos cívicos, si se 

eliminan privilegios de algunos grupos, y si continúa el mejoramiento de la 

infraestructura y los servicios públicos, puede producirse la evolución hacia un “nuevo 

país” o hacia la “patria nueva”.  Este enlace significa un orden secuencial de los 

elementos y equivale a que un fenómeno comporta otro. Esto significa que, si existe 

una obra pública validada como necesaria y si se producen cambios en el marco legal 

para conseguir mayor equidad, dichas propiedades pueden devenir en un cambio hacia 

una “patria nueva”. Este procedimiento es útil para validar aquello que se expresa como 

un mundo deseado: “ojalá ese viejo país esté enterrado para siempre”.  

En la Figura 14 exponemos los mundos posibles que surgen de este source domain.  

 

FIGURA 14. MUNDOS POSIBLES DE LA EVOLUCIÓN Y DE LOS MUERTOS VIVIENTES 

 

Elaboración: autora 
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Una vez que hemos determinado los mundos posibles, su modelo y los acuerdos 

generales a partir de los que Correa consigue persuadir al público, nos corresponde 

establecer la ideología que comunica el exmandatario a través de los mundos creados 

mediante de este source domain. 

A pesar de que el ACM nos ha revelado la comunicación permanente y sostenida de 

ideología expresada mediante unas evaluaciones y en un sistema de valores y unas ideas 

concretas para referirse y conceptualizar al Gobierno y al país y para referirse a la 

oposición, debemos mencionar que el exmandatario exnomina unos aspectos de la 

realidad, mientras denuncia otros.  

Así tenemos que mediante los mundos posibles planteados, el expresidente de-

exnomina los obstáculos de sus adversarios para promover normas contra la corrupción 

como la Ley Reformatoria para la Equidad Tributaria. También de-exnomina los 

sistemas exclusivos de la seguridad social, los sistemas de educación, de salud y el 

conglomerado empresarial que mantienen las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, 

realidad que pretende alterar, y denuncia la resistencia de sus adversarios para propiciar 

dichos cambios.   

Además, de-exnomina que gran parte de los adultos mayores del país no tienen acceso 

a la salud y la jubilación de la Seguridad Social, mientras que el Estado financia gran 

parte de sistemas de seguridad social paralelos para Fuerzas Armadas y Policía 

Nacional. Pero exnomina por qué se han mantenido inalterables dichas desigualdades a 

lo largo de los años, incluidos los 9 años de su gestión. También exnomina otras 

desigualdades como la economía informal de la que subsiste un buen número de 

ecuatorianos, así como un salario básico de 360 dólares frente a ingresos de funcionarios 

públicos y cargos electos muy distantes de esta realidad. A pesar de que en varios 

discursos Correa anunciaba que como presidente se había bajado el sueldo y cobraba 

menos que sus antecesores, en 2016 los asambleístas tenían un sueldo mensual de 5.009 

dólares y la escala de ingresos de los funcionarios públicos partía en ese año, de 794 

dólares mensuales y algunos funcionarios cobraban más que el presidente del país58. Es 

decir, de-exnomina desigualdades que vienen del “viejo país”, pero exnomina falta de 

igualdad o desproporción en ingresos que son parte del “nuevo país”. 

En los mundos posibles planteados a partir de la metáfora LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO 

VIVIENTE el expresidente denuncia la inacción de sus opositores cuando fueron 

Gobierno y manifiesta que durante 40 años se habían postergado obras urgentes. 

También de-exnomina que sus adversarios, junto con los medios, cumplen la función 

de ocultar el “viejo país”, difunden mentiras y promueven el odio para obstaculizar los 

cambios que pretende emprender el Gobierno. De-exnomina la corrupción y el Chantaje 

que imperaba en el Ecuador de antaño cuando se otorgaban recursos a los municipios, 

según el partido al que pertenecían y los beneficios que podía obtener el Gobierno de 

turno. También denuncia las mentiras o información no verificada que publican los 

 
58 Gerencia de Desarrollo Organizacional (2016) Escala remunerativa Petroecuador EP. Recuperado de 

http://www4.eppetroecuador.ec/lotaip/lotaip_consulta04v3.cfm 
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medios de comunicación ecuatorianos, como resultado de su connivencia con la 

oposición, con relación el “pacto ético” y otras propuestas del Gobierno. 

 

7.1.5 Source domain RELIGIÓN/CREENCIA 

 

Las metáforas que surgen del dominio RELIGIÓN/CREENCIA ayudan al orador a 

establecer un vínculo emocional con el auditorio si son utilizadas de forma sistemática 

en el discurso, y como todas, también contribuyen a la persuasión (Semino 2008).  

El uso de expresiones como “valores”, “visión”, “justicia” conducen a la metáfora 

conceptual la POLÍTICA ES RELIGIÓN porque expresan la idea de un sentido espiritual en 

la política (Charteris-Black, 2004). Pero, como se puede apreciar en la Tabla 9, las 

metáforas que incluimos en este dominio hacen alusión directa a la fe, al alma, a pasajes 

bíblicos, al deber sagrado, la felicidad interna, el espíritu, a clamar al cielo y a asuntos 

sagrados que, conducen al concepto de religión. Estas metáforas promueven emoción 

en el público por lo que contribuyen a que el discurso logre su objetivo persuasor. 

En la Tabla 9 presentamos las 29 expresiones que contienen metáforas vinculadas al 

source RELIGIÓN/CREENCIA que hemos podido detectar en los 12 discursos que integran 

la muestra. 

 

TABLA 9. FRASES METAFÓRICAS QUE SURGEN DEL SOURCE DOMAIN RELIGIÓN/CREENCIAS 

 

 
Enunciado/ Metáfora  

Nº 

Dis. 

1.  “Antes no había deducciones en el impuesto a la renta, ahora se deduce 

alimentación, vestido, etcétera. No coman cuento, a los ricos les duele en el 

alma que antes evadían y con este presidente se acabó la evasión compañeros”  

457 

2.  “No me vuelvan con esos argumentos; esos argumentos me indignan y no es 

el espíritu revolucionario. Aquí estamos para encontrar una solución a cada 

problema no un problema a cada solución.” 

462 

3.  “…esta debe ser la Biblia (…) cualquier empresa (…) cualquier empresario 

que nos dé clases de moral (…) cualquier político que se presente como el 

salvador del país primerito tu declaración de impuestos, no lo olviden jóvenes 

y veremos quién es quién en este país” 

462 

4.  “Cómo no renovar el alma con esta clase de paisaje con la gente linda de 

Limón Indanza, con la gente linda de Morona Santiago” 

467 
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5.  “que no entienden que hay un nuevo país, con capacidades, con fe en nosotros 

mismos” 

467 

6.  “Ya me voy en mayo de 2017 ojalá que vuelvan a tener paz en su alma” 467 

7.  “Para mí es un deber sagrado esta sabatina pues cuestan 30 mil dólares 

semanales, ¿ustedes creen que esto perjudica las finanzas públicas?” 

472 

8.  “Lo único que les pido a los opositores políticos poner un poquito más de 

sensatez un poquito de responsabilidad y no jugar con cosas muy sagradas 

porque jugar con esto nos puede costar lágrimas de sangre” 

472 

9.  “Yo tengo una fe inmensa y cuando se actúa con buena voluntad, con manos 

limpias, tarde o temprano el tiempo le da la razón a esa persona bien 

intencionada” 

475 

10.  “Esa es la patria nueva compañeros. No podemos tener todo en lo material, 

pero en lo espiritual, en lo profesional podemos dar testimonios de entrega 

como nuestros maestros” 

479 

11.  “Tener plena fe en su Gobierno en Alianza País en la Revolución Ciudadana 

en el nuevo Ecuador” 

479 

12.  “Muchas gracias el espíritu que se vivió en esa reunión es impresionante. El 

entusiasmo de esa gente, son funcionarios, pero de libre designación, o sea, o 

sea yo los puedo cambiar cuando sea…” 

479 

13.  “un compromiso impresionante, un espíritu impresionante que demuestra una 

vez más que esta revolución ya se ha hecho carne, hueso en nuestro pueblo; 

que nada ni nadie podrá vencer a nuestra Revolución Ciudadana 

compatriotas”  

479 

14.  “Es increíble cómo tratan de robarnos la fe en nuestras instituciones, decir 

que la justicia está tomada, que esto es persecución política…” 

479 

15.  “Ya basta, no jueguen con cosas tan sagradas como la institucionalidad que 

se ha alcanzado en todos estos años para tener un país mejor” 

479 

16.  “a creer en su patria deshaciéndose de cualquier empresa offshore o capitales 

en paraísos fiscales” 

484 

17.  Jamás olvidar querida Tena, querida Muyuna, querido Napo que prepararse 

para las vacas flacas en el Siglo XXI no es pues como hace 3000 años en el 

Antiguo Egipto guardar granos para la época de sequía, no. Construir 

multipropósitos para seguir cultivando con sequía, con inundaciones…” 

484 

18.  “…este deber sagrado de informar a nuestro pueblo lo que hemos hecho la 

semana para cumplir la orden que nos dieron en las urnas de cambiar este 

país” 

490 
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19.  “Esto es lo que estamos tratando de hacer. Sin embargo, hasta ahora, 

compañeros, insisto, hemos manejado muy bien la época de las vacas flacas” 

490 

20.  “La historia sabrá recoger lo bien que lo hemos hecho, lo hicimos muy bien 

en época de vacas gordas y lo estamos haciendo aún mejor en época de vacas 

flacas porque supimos prepararnos para eso” 

490 

21.  “Fíjense lo que dice la prensa opositora local para envenenar las almas” 490 

22.  “Contra estas injusticias que claman al cielo es que estamos luchando. Y hay 

que sacarnos de la cabeza que hay seguros cinco estrellas y seguros para 

pobres. 

491 

23.  “En un país como Ecuador, con un salario básico de 366 $, dos tercios de los 

adultos mayores no tienen ninguna clase de seguridad social, que se tengan 

jubilaciones que bordean los 5000 $ son injusticias que claman al cielo” 

491 

24.  “…tengan fe en su Gobierno que estamos haciendo las cosas muy bien, sobre 

todo por el bien común, no por el bien de unos cuantos, para que tengan 

adecuado armamento nuestras fuerzas armadas en este caso” 

491 

25.  “Acumular reservas inútilmente es otra forma de tener fonditos de 

estabilización en caso de vacas flacas” 

495 

26.  “Si lo hicimos muy bien en época de vacas gordas, lo hemos hecho mejor en 

época de las vacas flacas” 

495 

27.  “Concurso de merecimientos, pero no solo eso, evaluación, no cumplió y fue 

destituida compañeros. ¿Cuándo se vio esto antes en el país? ¿Cuándo? Pero 

juegan con cosas muy sagradas” 

502 

28.  “Nadie puede negar, solo un ciego del alma: la década ganada. El país se ha 

transformado, el país es otro, para bien, mucho mejor” 

506 

29.  “fueron los movimientos sociales los que le propusieron como gerente de 

Petroecuador porque era referencia de patriotismo, de honestidad, y, se le 

dañó el corazón” 

506 

  

7.1.5.1 LA POLÍTICA DEL GOBIERNO ES RELIGIÓN  

Como hemos adelantado, las expresiones metafóricas que corresponden a este dominio 

dan un sentido religioso a los asuntos políticos del país. Las expresiones que hemos 

encontrado en el discurso objeto de estudio están enraizadas en la CREENCIA religiosa 

por lo que acudir a ellas para conceptualizar actividades relacionadas con la política en 

Ecuador, otorgan a esta actividad un universo conceptual religioso, nada extraño si 

consideramos que Correa es una persona que manifiesta en público su religiosidad y da 

a conocer su asistencia a misa y la realización de otras prácticas acordes con sus 

creencias religiosas.  

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

256 

   

Si LA POLÍTICA DEL GOBIERNO ES RELIGIÓN, y la religión de acuerdo con la RAE, es el 

conjunto de CREENCIAS o dogmas acerca de la divinidad, de sentimientos de veneración 

y temor hacia ella, cuando Correa se refiere a tener “fe en la patria” o cuando califica la 

información gubernamental como “un deber sagrado”, confiere a la patria y a la 

información del Gobierno un universo conceptual religioso. Mediante el dominio 

RELIGIÓN/CREENCIA el expresidente da lugar a un sistema de conceptos para referirse al 

Gobierno, el país, la institucionalidad, la gestión económica, las situaciones de 

injusticia, en base a conceptos que parten de las CREENCIAS religiosas. De esta manera, 

este source se convierte en un poderoso elemento para establecer un vínculo emocional 

con el público, más aún si consideramos que Ecuador es un país con acentuadas 

tradiciones religiosas.  

 

7.1.5.2 LA PATRIA ES UN ALGO/ALGUIEN EN QUIEN CREER Y LAS INSTITUCIONES 

SON OBJETO DE FE  

Cuando el presidente pide a los candidatos y funcionarios públicos que tienen capitales 

en paraísos fiscales “creer” en el país, para persuadirles de repatriar su dinero, confiere 

a la patria un significado próximo a lo divino: “a creer en su patria deshaciéndose de 

cualquier empresa offshore o capitales en paraísos fiscales”. Creer significa, de acuerdo 

con la RAE, dar por cierto que alguien o algo existe verdaderamente, tener CREENCIAS 

religiosas, tener confianza en algo o en alguien. Por lo tanto, la expresión nos conduce 

a la metáfora LA PATRIA ES UN ALGO/ALGUIEN EN QUIEN CREER, en quien tener confianza 

en el sentido religioso. Es una metáfora convencional porque es parte del lenguaje 

cotidiano y pasa desapercibida, cualidad que contribuye a la persuasión. 

El dominio RELIGIÓN/CREENCIA es utilizado para conceder a la institucionalidad del país 

una posición de ser supremo al que se le debe tener fe. La fe es el conjunto de CREENCIAS 

de una religión, de alguien o de un grupo; también significa confianza, buen concepto 

que se tiene de alguien o de algo. Las expresiones metafóricas “es increíble cómo tratan 

de robarnos la fe en nuestras instituciones”; “no jueguen con cosas tan sagradas como 

la institucionalidad que se ha alcanzado en todos estos años para tener un país mejor”: 

“pero juegan con cosas muy sagradas” nos conducen hacia la metáfora ontológica LAS 

INSTITUCIONES SON UN OBJETO DE FE. Estas metáforas forman parte del lenguaje 

cotidiano y pasan desapercibidas. La fe como acepción de confianza y buen concepto 

sobre alguien o algo, también adquiere una connotación religiosa, de la misma manera 

como ocurre con términos como valores, justicia señalados por Charteris-Black. 

Si los asuntos del país son conceptualizados como asuntos sagrados, dignos de 

veneración, no se puede jugar con ellos, como revisamos en el source JUEGO/DEPORTE: 

“Lo único que les pido a los opositores políticos poner un poquito más de sensatez un 

poquito de responsabilidad y no jugar con cosas muy sagradas porque jugar con esto 

nos puede costar lágrimas de sangre”.  
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El Gobierno también es conceptualizado como un ser o elemento digno de fe por la 

gestión que realiza: “Tener plena fe en su Gobierno, en Alianza País, en la revolución 

ciudadana, en el nuevo Ecuador”; “tengan fe en su Gobierno que estamos haciendo las 

cosas muy bien, sobre todo por el bien común, no por el bien de unos cuantos”.  

El expresidente explota la metáfora LA POLÍTICA DEL GOBIERNO ES RELIGIÓN para 

promover no solo fe hacia el Gobierno, sino la fe que de cada persona se debe a sí 

misma, confianza que incide en el bien del país: “Yo tengo una fe inmensa y cuando se 

actúa con buena voluntad, con manos limpias, tarde o temprano el tiempo le da la razón 

a esa persona bien intencionada”; “hay un nuevo país, con capacidades, con fe en 

nosotros mismos”.  

Aprovecha pasajes bíblicos como el de las 7 plagas de Egipto para explicar los eventos 

que ocasionaron una recesión económica: “El 2015 fue durísimo, se lo anticipamos (…) 

se nos cayeron todas las plagas de Egipto, todos los problemas externos: apreciación 

del dólar, desplome del precio del petróleo y los mediocres aprovechan esos problemas 

para pescar a río revuelto, así es la mediocridad.  El pasaje relacionado con las vacas 

flacas es mencionado para referirse a la gestión eficiente de la economía que evitó una 

crisis económica: “lo hicimos muy bien en época de vacas gordas, lo hemos hecho 

mejor en época de las vacas flacas”. 

En este source el sistema conceptual de RELIGIÓN y CREENCIA sirve para reclamar 

acciones a los ciudadanos en contra la corrupción y les demanda permanecer en alerta 

ante posibles hechos de corrupción que pueden surgir desde las empresas y desde los 

políticos: “esta debe ser la Biblia, compañeros”. Mediante la metáfora LOS POLÍTICOS 

SON UN FALSO MESÍAS” advierte a los jóvenes: “cualquier político que se presente como 

el salvador del país, primerito tu declaración de impuestos, no lo olviden jóvenes, y 

veremos quién es quién en este país”  

 

7.1.5.3 EL ACTO DE INFORMAR ES DIVINO 

 

Otra metáfora relacionada con este source es EL ACTO DE INFORMAR ES DIVINO con la 

que confiere al Enlace Ciudadano un vínculo con la divinidad cuando manifiesta: “Para 

mí es un deber sagrado esta sabatina”; “este deber sagrado de informar a nuestro pueblo 

lo que hemos hecho la semana para cumplir la orden que nos dieron en las urnas de 

cambiar este país”. Lo sagrado es aquello que es digno de veneración por su carácter 

divino o por estar relacionado con la divinidad, según la RAE. De ahí que cuando el 

expresidente se refiere a su informe semanal como “deber sagrado”, transfiere a la 

información gubernamental aquellos conceptos que definen a las fuerzas sobrenaturales 

que son objeto de culto.  

De la misma manera como las expresiones: “valor”, “visión”, “justicia” adquieren un 

vínculo con lo religioso en los discursos políticos, de acuerdo con Charteris-Black, el 

corazón como sinónimo de ánimo, valor, sentimientos, voluntad, alma, tiene también 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

258 

   

una relación con las CREENCIAS. Si el corazón es una voluntad o un sentimiento puede 

corromperse y en este sentido es utilizado por el expresidente para explicar cómo el 

gerente de Petroecuador participó en actos de corrupción: “fueron los movimientos 

sociales los que le propusieron como gerente de Petroecuador porque era referencia de 

patriotismo, de honestidad, y, se le dañó el corazón”. En la religión católica o religiones 

cristianas el corazón es entendido como el lugar de donde salen las buenas y malas 

acciones de las personas y hasta lo que expresamos (“de la abundancia del corazón habla 

la boca, Luc.6:45).  

Si, como apunta Charteris-Black el término justicia nos conduce a la metáfora de la 

religión, la expresión injusticia también lo hace y más cuando ésta “clama al cielo”: 

“Contra estas injusticias que claman al cielo es que estamos luchando. Y hay que 

sacarnos de la cabeza que hay seguros cinco estrellas y seguros para pobres”. La 

metáfora la utiliza para referirse a la pensión que reciben los oficiales militares retirados 

frente al subsidio, llamado Bono de desarrollo humano59 que reciben los hogares que 

viven situación de pobreza extrema y que no tienen el servicio de la seguridad social, 

aunque el servicio sanitario lo reciben del sistema salud del ministerio del ramo. 

 

7.1.5.4  LA REVOLUCIÓN CIUDADANA ES UN SER DIVINO 

LA POLÍTICA DEL GOBIERNO ES RELIGIÓN y LA REVOLUCIÓN CIUDADANA UN SER DIVINO. 

Cuando Rafael Correa se refiere a la revolución ciudadana, el presidente parafrasea el 

pasaje bíblico: “Y el Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros” (Juan 1:14) cuando 

manifiesta: “un compromiso impresionante, un espíritu impresionante que demuestra 

una vez más que esta revolución ya se ha hecho carne, hueso en nuestro pueblo, que 

nada ni nadie podrá vencer a nuestra revolución ciudadana compatriotas”. Siguiendo 

con el pasaje bíblico, así como Jesús “habitó entre nosotros”, la revolución lo ha hecho 

en “nuestro pueblo”, y, en consecuencia, al conceptualizarla como un ser divino o 

sobrenatural, le otorga el carácter de invencible.  

Espíritu es un término que también está vinculado con las CREENCIAS y la religión. La 

RAE lo define como alma racional, como un don sobrenatural y gracia particular que 

Dios suele dar a algunas criaturas. El exmandatario lo utiliza en la acepción de una 

gracia particular concedida por Dios cuando manifiesta: “el espíritu que se vivió en esa 

reunión es impresionante; el entusiasmo de esa gente, son funcionarios, pero de libre 

designación”; “esos argumentos me indignan y no es el espíritu revolucionario, aquí 

estamos para encontrar una solución a cada problema no un problema a cada solución”. 

El espíritu como un don particular y sobrenatural es también un atributo del país: “no 

 
59 El Bono de Desarrollo Humano es un programa de transferencias monetarias condicionadas, según el 

BID, que empezó en 2003 para los hogares pobres, y que tuvo su origen en el Bono Solidario que surgió 

en 1998. El programa se dirigía a los hogares pobres del país, pero a partir de 2014 se focalizó en las 

familias en situación de pobreza extrema, con lo que se redujo el número de beneficiarios en un 60%. 

Además, de la transferencia de 50 dólares mensuales por hogar, el programa entrega pensiones no 

contributivas a los hogares con adulto mayores y discapacitados (BID, 2017). 
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podemos tener todo en lo material, pero en lo espiritual, en lo profesional podemos dar 

testimonios de entrega como nuestros maestros”. 

En este source hemos encontrado el uso del concepto de alma para referirse a algunos 

aspectos de su gestión, también para referirse a acciones de la oposición y a estados 

positivos de determinados actores políticos y sociales.  El alma es una sustancia 

espiritual e inmortal de los seres humanos en algunas religiones y culturas según la 

RAE. En el discurso objeto de estudio el alma también son los ojos que dan la visión 

sobre el país y sirve para referirse a la actitud de la oposición de desconocer la gestión 

del Gobierno: “Nadie puede negar, solo un ciego del alma, la década ganada; el país se 

ha transformado, el país es otro, para bien”.  

El concepto de alma también le es válido para que el expresidente explique la reacción 

de la oposición ante las decisiones del Gobierno adoptadas contra la evasión fiscal y, 

además, para refutar sus reproches respecto a que en Ecuador se pagan demasiados 

impuestos: “No coman cuento, a los ricos les duele en el alma que antes evadían y con 

este presidente se acabó la evasión, compañeros”.  

El alma es una sustancia espiritual y un principio sensitivo que da vida, pero que puede 

ser afectada por la acción de los medios: “Fíjense lo que dice la prensa opositora local 

para envenenar las almas”. Asimismo, Correa acude al dominio RELIGIÓN/CREENCIA 

para referirse al odio de los opositores hacia su persona: “Ya me voy en mayo de 2017 

ojalá que vuelvan a tener paz en su alma”.  

 

7.1.5.5 Mundo posible de los que creen y mundo posible de los impíos  

 

El expresidente pone a consideración del auditorio dos mundos posibles opuestos a 

partir del source RELIGIÓN/CREENCIA. El binomio filosófico que plantea enfrenta el 

mundo de quienes creen y tienen fe en el Gobierno, en el país, en la institucionalidad y 

en sí mismos. Es el mundo de quienes quieren un ejercicio ético de la política y apuestan 

por el control de la corrupción. Este mundo se contrapone con el mundo de quienes no 

creen en la institucionalidad del país, ni en el país, y se oponen al “pacto ético”.  

Las nuevas realidades a las que nos conducen las metáforas las visualizamos en el relato 

de los mundos posibles. El expresidente presenta un mundo ideado a partir de la 

metáfora LA PATRIA ES UN ALGO-ALGUIEN EN QUIEN CREER, se trata del mundo de los 

que creen, en el que destaca la “fe en el país” y la fe de los ciudadanos en sí mismos, fe 

que ha contribuido al mejoramiento de Ecuador en varios ámbitos: “hay un nuevo país, 

con capacidades, con fe en nosotros mismos”. También es un habitante de este 

constructo la lucha contra la corrupción mediante la reforma de leyes e implementación 

de normas para evitar fugas de dinero hacia paraísos fiscales: “a creer en su patria 

deshaciéndose de cualquier empresa offshore”. Con esta metáfora hace alusión a su 

propuesta de una consulta popular en la que los ciudadanos deberán aceptar o rechazar 

las reformas a la Ley Orgánica de Servicio Público, el Código de la Democracia y otras 
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para prohibir a los funcionarios públicos y cargos de elección popular tener cuentas en 

paraísos fiscales.60 Pone a consideración un mundo posible en el que los poseedores de 

fortunas fuera del país lleguen a considerar a Ecuador su patria y crean en ella como si 

se tratase de un ser especial. 

En este mundo ideado, el control de la corrupción es posible si el Estado y la población 

exigen la declaración de impuestos a las empresas, empresarios y políticos para evitar 

que se presenten como falsos mesías: “cualquier empresa (…) que tenga un contrato 

con el Estado (…), cualquier empresario que nos dé clases de moral, buenas costumbres, 

política económica, clases empresariales; cualquier político que se presente como el 

salvador del país, primerito tu declaración de impuestos, no lo olviden jóvenes”. 

En este mundo de los creyentes y religiosos se manifiesta como una propiedad la fe en 

la institucionalidad del país, una confianza que puede ser minada por los opositores del 

Gobierno que consideran que no hay separación de poderes y que defienden que el 

sistema judicial es un apéndice del ejecutivo: “tratan de robarnos la fe en nuestras 

instituciones”; “decir que la justicia está tomada, que esto es persecución política”. Con 

este argumento hace alusión a la tesis de críticos y opositores respecto al 

encarcelamiento, durante cuatro años, de 10 personas acusadas de sabotaje, terrorismo 

y subversión, por la detonación de bombas panfletarias en tres ciudades del país y por, 

supuestamente, dirigir un grupo irregular. Fueron liberados en 2016 por extinción de la 

pena.61 El caso fue conocido como los 10 de Luluncoto.  

Pero, cuando Correa se refiere a la institucionalidad, se refiere a las normas y 

procedimientos establecidos por su Gobierno para la contratación pública: “Concurso 

de merecimientos, pero no solo eso, evaluación” “¿Cuándo se vio esto antes en el país? 

¿Cuándo? Pero juegan con cosas muy sagradas”. 

Otro habitante de este mundo ideado es el carácter divino o próximo a lo divino que 

confiere al Gobierno, denominado revolución ciudadana. Habíamos manifestado que 

mediante la metáfora LA REVOLUCIÓN CIUDADANA UN SER DIVINO se explica esta 

proximidad con lo divino cuando manifiesta que se ha “hecho carne y hueso en nuestro 

pueblo”. Como evidencia de esta simbiosis con el pueblo menciona las manifestaciones 

de respaldo en concentraciones y también en reuniones de funcionarios públicos y 

miembros del Gobierno.  

 
60 Junto con las elecciones generales del 19 de febrero de 2017 se realizó una consulta popular, en la que 

se consultó sobre los paraísos fiscales: “¿Está usted de acuerdo en que para desempeñar una dignidad de 

elección popular o para ser servidor público, se establezca como prohibición tener bienes o capitales, de 

cualquier naturaleza, en paraísos fiscales?” El sí ganó con el 55% de los votos. La idea surgió luego de 

la publicación de los Panamá Papers en que figuran 1864 compañías offshore de propietarios 

ecuatorianos, entre los que constan opositores y algunos funcionarios del Gobierno de Correa.  
61 Organismos de derechos humanos cuestionaron las detenciones y los delitos por los que fueron 

acusados, indicaron que de acuerdo con testimonios hubo montaje de pruebas y que el caso “sienta un 

precedente nefasto para el ejercicio de los derechos humanos” (CEDHU, INREDH, Clínica ambiental, 

2012). Opositores y críticos del Gobierno calificaron los hechos de persecución y de una injerencia del 

ejecutivo en el poder judicial.     
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Otro habitante destacado en el mundo de la RELIGIÓN y las CREENCIAS es la información 

gubernamental que es presentada como un acto divino que debe realizarse, más aún si 

su coste es asumible. Es una actividad digna de veneración porque rinde cuentas al 

pueblo. Con este argumento contradice a la oposición que considera que el Informe 

semanal es un gasto que afecta a las arcas públicas: “Para mí es un deber sagrado esta 

sabatina pues cuestan 30 mil dólares semanales, ¿ustedes creen que esto perjudica las 

finanzas públicas?”; “este deber sagrado de informar a nuestro pueblo lo que hemos 

hecho la semana para cumplir la orden que nos dieron en las urnas de cambiar este país”. 

La gestión del Gobierno es otra propiedad del mundo de las creencias religiosas, 

presentada como una acción eficiente en tiempos de recesión económica: “hemos 

manejado muy bien la época de las vacas flacas”; “jamás olvidar (…) que prepararse 

para las vacas flacas en el siglo XXI no es pues como hace 3000 años en el Antiguo 

Egipto: guardar granos para la época de sequía, no. Construir multipropósitos para 

seguir cultivando con sequía, con inundaciones”.  

De su gestión también destaca su interés por reducir los privilegios, eliminar la evasión 

fiscal y fortalecer la institucionalidad del país, y anuncia que quiere terminar con 

“injusticias que claman al cielo”, como que un general reciba “un subsidio directo 

mensual” de 3.000 dólares para su pensión de casi 5.000 dólares. Correa manifiesta que 

el subsidio anual directo del pueblo ecuatoriano es de cerca de 36 mil dólares para una 

sola persona, cifra que representa a la que recibirían “50 campesinos”, a través de la 

pensión del seguro social campesino.  

El otro mundo de este binomio filosófico es el de los impíos que está poblado por los 

opositores y sus acciones, por quienes no creen en el país, menos en el Gobierno. Los 

opositores critican su gestión y acusan al Gobierno de haber propiciado una grave crisis 

económica: “¿Quieren comparar modelos? Comparemos pues los 9 años de revolución, 

no el 2015 cuando nos cayeron las 7 plagas de Egipto. Eso se llama deshonestidad 

intelectual, deshonestidad académica”. En 2015 se vivió una recesión ocasionada por la 

apreciación del dólar, única moneda de circulación en el país, la depreciación de las 

monedas de los países vecinos y otras circunstancias: “El 2015 fue durísimo, se lo 

anticipamos, sin problemas externos, se nos cayeron todas las plagas de Egipto, todos 

los problemas externos: apreciación del dólar, desplome del precio del petróleo, y los 

mediocres aprovechan esos problemas para pescar a río revuelto, así es la mediocridad”.  

En el mundo de los no creyentes también menciona el disgusto que les ha ocasionado a 

sus opositores impedir la evasión de impuestos: “a los ricos les duele en el alma que 

antes evadían y con este presidente se acabó la evasión”; “se les acabó la fiesta”. El 

descontento de sus detractores se manifiesta, indica, en la propagación de la idea de que 

en Ecuador se pagan demasiados impuestos, lo que es negado por Correa: “no coman 

cuento, incluso a nivel internacional comparen, todavía estamos bajo el promedio de 

América Latina en recaudación de impuestos, y qué decir con respecto a los países 

OCDE”.  
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La desconfianza hacia el Gobierno también se expresa, según sus argumentos, en la 

información, no verificada, que emiten los medios respecto a obras llevadas a cabo en 

las provincias. Por ello, asegura que los medios pretenden “envenenar las almas”, 

cuando publican que Correa se niega a continuar pagando los reajustes en la obra del 

tranvía de Cuenca, al sur del país, obra que explica, le corresponde realizar al 

ayuntamiento de dicha ciudad y no al Gobierno. En definitiva, el mundo de los 

opositores está poblado por quienes niegan todo mérito a la gestión del Gobierno.  

Los mundos posibles presentados que hemos descrito consiguen llegar a la sensibilidad 

del auditorio porque se originan en el source RELIGIÓN/CREENCIA. Corresponden al 

modelo de lo verdadero porque contienen elementos de la realidad como el control a la 

evasión de impuestos que logró incrementar la recaudación o la consulta popular para 

aprobar el “pacto ético”, así como la recesión económica, cuyos efectos no fueron 

cargados en la economía de los sectores menos favorecidos y la descalificación de su 

administración por parte de sus detractores. Además, porque contienen juicios sobre la 

realidad que son compartidos por una colectividad específica.  

Este mundo consigue la comunicación con el auditorio a través de los acuerdos 

generales, de la categoría de lo preferible que, igual como ocurre con los mundos 

posibles del modelo de lo verdadero, tiene relación con un auditorio particular, 

involucran elecciones sobre la realidad e incluyen los valores que implican actitudes 

hacia lo real (Perelman y Olbrechts Tyteca, 1989).  

Precisamente el exmandatario a partir del source RELIGIÓN/CREENCIA presenta valores 

relacionados con la religión para legitimar la gestión del Gobierno, defender la 

institucionalidad del país y para renovar la confianza del pueblo en el Gobierno. 

Los mundos posibles de partida, que son la referencia aceptada por el auditorio modelo, 

constituyen las acciones del Gobierno extraídas de la realidad como sus propuestas de 

convocar a una consulta popular para aprobar el llamado “pacto ético”. La adhesión a 

esta propuesta del Gobierno se plasma cuando el pueblo avala que una reforma del 

marco legal puede impedir la fuga de capitales y luego cuando en la consulta popular el 

52% de los ciudadanos votó a favor de la propuesta de Correa. Si el público se adhiere 

a las iniciativas del presidente, debe validar que la implementación de las normas 

propuestas y las acciones realizadas surtan efecto y consiga que las fortunas de 

ecuatorianos en paraísos fiscales regresen al país, como consecuencia de la nueva ley y 

por la convocatoria del presidente “a creer” en la patria. Así también debe validar que 

la acción del Gobierno logrará reducir los privilegios en las pensiones, y conseguir la 

recuperación de la economía.  

La adhesión a este argumento puede darse a través del procedimiento argumentativo de 

enlace de sucesión en que un fenómeno puede dar lugar a otro. Esto significa que si se 

aprueban o modifican leyes se podrá controlar la corrupción en el sector público porque 

se impediría que funcionarios y cargos de elección popular puedan ocultar dinero en 

paraísos fiscales. De igual manera, se lograrán los otros objetivos planteados y que el 

presidente argumenta a través de este source domain y mundo posible. 
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En cuanto al argumento de que el control de la corrupción es una tarea compartida por 

el Gobierno y el pueblo, el público debe validar y aceptar su propia participación en la 

tarea como vigilante de buenas prácticas en el sector público. Esta vigilancia, presentada 

como la “biblia”, la deben ejercer principalmente los jóvenes que son los llamados a 

exigir las declaraciones de impuestos a los políticos y también a los empresarios, y 

empresas que contraten con el Estado. La validación de este mundo soñado se puede 

producir a través del procedimiento argumentativo de enlace de sucesión que da lugar 

a la generación de hipótesis como que la acción ciudadana puede ser efectiva en el 

control de la corrupción.  

Por todo lo indicado, el auditorio se adhiere a la tesis de la eficiencia del Gobierno y le 

certifica su confianza y, además, acepta que los logros se deben en parte a que el pueblo 

tiene “fe” en sí mismo. La audiencia valida y reconoce que Correa ha incentivado el 

orgullo de ser ecuatorianos y la autoestima del país62. Se adhiere al argumento de que 

el Enlace Ciudadano corresponde a un “deber sagrado” que tiene el presidente de 

informar al pueblo sobre su gestión. Los ciudadanos creen que es necesario escuchar su 

versión sobre lo que ocurre en el país, ante la exposición que realizan los medios y que 

es antagónica al Gobierno.63  

El auditorio modelo se adhiere al argumento que sostienen que el Gobierno de la 

revolución ciudadana goza de la aprobación del pueblo64 ya que a un año de dejar el 

poder cuenta con el 61% de aceptación. Pero el mundo posible de llegada que debe 

validar el público es que la revolución ciudadana es invencible como expone el 

presidente. El mundo posible que sueña Correa y que tiene relación con la 

invulnerabilidad de su movimiento político logra la adhesión del auditorio modelo a 

través del procedimiento argumentativo de enlace de coexistencia que permite 

establecer uniones entre realidades cuando una de ellas se presenta como expresión de 

la otra. De tal manera que, si la revolución ciudadana se ha hecho “carne y hueso” en el 

pueblo, se podrá mantener luego del Gobierno de Correa.  

En la Figura 15 sintetizamos los mundos posibles que surgen del dominio 

RELIGIÓN/CREENCIA 

 
62 Correa destaca en su discurso el valor de la soberanía, de lo nacional por lo que se considera que el 

expresidente tuvo un interés especial por construir autoestima, orgullo nacional de identidad ecuatoriana 

(Cervino, et al., 2016). 
63 Para Cervino, et al. (2016:74) el “Enlace Ciudadano constituye un escenario de pedagogía y 

argumentación acerca de las acciones del Gobierno. Dichas argumentaciones pueden producirse como 

respuesta a críticas de los medios de comunicación contra decisiones tomadas por el Gobierno”. Ante el 

reclamo de la oposición del gasto público para realizar el Informe Semanal, el programa continuó 

haciéndose con el apoyo de voluntarios.  
64De acuerdo con un estudio realizado por Perfiles de Opinión, el Gobierno de Rafael Correa contaba a 

agosto de 2016, a 9 meses de dejar el poder, con el 61% de aprobación. El estudio se realizó en las 

ciudades de Quito, Guayaquil y Cuenca. Un 6,4% de encuestados calificó de malo el trabajo realizado 

por el Gobierno. Redacción política (16 agosto 2016) El Telégrafo. Recuperado de: 

https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/politica/3/encuesta-destaca-aprobacion-al-trabajo-de-rafael-

correa. 
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FIGURA 15. MUNDOS DE LOS CREYENTES Y DE LOS IMPÍOS 

 

 

Elaboración: autora 

Hemos podido comprobar como este binomio filosófico consigue persuadir al auditorio 

a partir de los procedimientos argumentativos que hemos citado, pero, además, estos 

mundos posibles opuestos comunican ideología cuando el expresidente otorga un valor 

positivo a la gestión del Gobierno, de tal manera que el pueblo debe tenerle fe. Expresa 

un sistema de valores cuando se refiere a la autoestima del país y a la participación del 

pueblo para mejorar el ejercicio de la política. También lo hace cuando reprocha la 

acción de sus adversarios contra una valoración positiva del país: “no entienden que hay 

un nuevo país, con capacidades, con fe en nosotros mismos”.  

Su argumento expresa ideología cuando otorga antivalores a la oposición que cuestiona 

la institucionalidad e increpa a sus críticos que le reclaman independencia en las 

funciones del Estado a propósito del caso conocido como los 10 de Luluncoto, al que 

hemos hecho referencia en párrafos anteriores. Correa niega que exista persecución 

política en contra de los detenidos como sostienen sus opositores, pero, sin embargo, no 

informa que organismos de derechos humanos también pidieron que el ejecutivo no 

opine ni intervenga en el caso.65  Dichas organizaciones solicitaron al ministro del 

 
65 La comisión Ecuménica de Derechos Humanos y una decena de organizaciones sociales solicitaron, 

en 2013, mediante un pronunciamiento público: 

a). Al Fiscal y al Consejo de la Judicatura vigilar la actuación de los jueces y fiscales a cargo del caso, 

pues la serie de audiencias fallidas, permisos o excusas de los jueces podrían configurar un caso de 

negación de justicia y violación de los derechos humanos. 

 b). Al ministro del Interior, José Serrano, que se abstenga de intervenir en el caso, sus declaraciones van 

en contra de la independencia de la justicia y de la presunción de inocencia de toda persona hasta 

demostrar lo contrario. 

 c). Al Gobierno ecuatoriano no partidizar el caso, en el Ecuador, caracterizado por su movilidad política 

y social permanente, no existe precedente de un proceso jurídico por “terrorismo”, condenar a los 10 de 
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Interior que se abstenga de intervenir en el asunto porque su participación afecta la 

independencia de la justicia. Además, consideran que procesar a estas personas por el 

delito de terrorismo crearía un nefasto precedente en contra de las acciones de 

resistencia de los ciudadanos. 

De igual manera, el expresidente denuncia la brecha en el subsidio que entrega el Estado 

para sostener las pensiones de los militares, frente a la austera contribución para las 

pensiones del Seguro Social Campesino. Pero exnomina la falta de iniciativas de parte 

del Gobierno que, en 9 años de gestión, no se había ocupado de reducir esta 

desproporción. Tampoco menciona el descuido del Gobierno para revertir las difíciles 

condiciones en que vive una buena parte de personas mayores que no tiene seguridad 

social, a más de haber aumentado el subsidio conocido como Bono de Desarrollo 

Humano. 

Correa de-exnomina la resistencia de las élites a pagar impuestos y denuncia que ha 

propagado la idea de que en el país existe una fuerte carga impositiva que afecta a todos 

los sectores de la población por igual, cuando organismos internacionales señalan que 

Ecuador es uno de los países en que menos impuestos se pagan y que el IVA, del 12% 

que mantiene, es uno de los más bajos de la región. Además, de-exnomina y critica que 

muchos ciudadanos de rentas medias y bajas, que no pagan impuestos, hayan acogido 

el discurso de la oposición y sostengan que tributan en exceso. En consecuencia, Correa 

al mismo tiempo que denuncia la acción de la oposición, oculta las debilidades de la 

comunicación del Gobierno que no consiguió evitar que el pueblo asuma como verdad 

los argumentos de la oposición respecto a que la carga fiscal afecta a todas las rentas y 

a los sectores menos favorecidos por igual.  

Correa transmite un nuevo sistema de valores para el ejercicio de la política cuando 

promueve la aprobación del “pacto ético” para evitar la evasión de impuestos, la fuga 

de dinero hacia paraísos fiscales y en consecuencia para evitar la corrupción. También 

lo hace cuando concede importancia a la participación de los ciudadanos, en el control 

de las malas prácticas en la política.   

Pero en el mismo tema encontramos otro sistema de valores, uno más religioso, cuando 

presenta a la corrupción como un evento que depende de un buen corazón o de la 

perversión del corazón, conceptos que se refieren a la voluntad o el alma. Ocurre cuando 

se refiere a los actos de corrupción en que se vio involucrado el exgerente de 

Petroecuador, Carlos Pareja Yanuzzeli que fue acusado de cohecho, enriquecimiento 

ilícito, peculado y lavado de activos. Correa manifiesta que a Pareja Yanuzzeli, que “fue 

referencia de honestidad”, “se le dañó el corazón”. Con esta metáfora comunica valores 

 
Luluncoto marcaría la historia de la resistencia latinoamericana con un listón negro. CEDHU (16 enero 

2013). Pronunciamiento Público. CEDHU. Recuperado de: 

 https://www.cedhu.org/cedhu_old/index.php/noticias-anteriores-sp-1534859320/24-noticias-

anteriores/noticias-anteriores/196-caso-10-de-luluncoto-solidaridad-urgente-con-ana-cristina-campana-

y-abigail-heras 
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espirituales, pero exnomina la responsabilidad social, la afectación de los dineros 

públicos y de la legalidad por parte de quienes incurren en estas prácticas.  

Finalmente podemos manifestar que el binomio filosófico presentado por Correa, cuyos 

elementos son opuestos y que representan valores antagónicos, no solo comunican 

ideología, sino que revelan la polarización existente en torno a la figura de Correa y en 

torno al Gobierno: “Hay gente que me quiere muchísimo y es la mayoría, y hay gente 

que me odia muchísimo, es la minoría, pero odia de verdad”. Y espera que dicha 

polarización finalice al concluir su mandato: “Ya me voy en mayo de 2017 ojalá que 

vuelvan a tener paz en su alma”.  

Este hecho no llegó a ocurrir porque en 2022, a 5 años de haber dejado el poder, la 

política ecuatoriana sigue girando alrededor de su figura. Los Gobiernos que le 

sucedieron a partir de 2017, han responsabilizado a Correa de eventos nefastos que han 

ocurrido en el país. Guillermo Lasso, elegido en 2021 acusa a Correa de un intento 

golpista a propósito de la investigación que desarrolló la Comisión de Garantías 

Constitucionales de la Asamblea (Congreso) sobre los bienes que mantendría el 

presidente Guillermo Lasso en paraísos fiscales, como señala la publicación de los 

Pandora Papers. Los integrantes de dicha comisión (cuya mayoría son del partido de 

Correa) son investigados por la Fiscalía por realizar este trabajo de indagación.66 El 

Gobierno también responsabiliza a Correa, junto al dirigente indígena, Leonidas Iza, y 

al exaliado de Lasso, Jaime Nebot, de estar detrás de las masacres que han ocurrido en 

las cárceles del país en 2021. Dichos sucesos tratarían, según Lasso, de desestabilizar 

al Gobierno.67  

 

7.1.6 Source domain GUERRA/CRIMEN  

 

A pesar de que en páginas anteriores hemos analizado las metáforas correspondientes a 

GUERRA/CONFLICTO, consideramos necesario agrupar las metáforas en torno al source 

GUERRA/CRIMEN y analizarlas de forma aislada ya que principalmente se trata de las 

metáforas que tienen relación con acciones indebidas y reprensibles que Correa atribuye 

a la oposición. Este source también proporciona una visión polarizada de la realidad y 

otorga unas características positivas al grupo que es víctima de determinadas acciones, 

al tiempo que otorga características negativas a quienes las llevan a cabo.  

 
66 La fiscalía realiza una investigación previa a los miembros de la Comisión de Garantías 

Constitucionales de la Asamblea (de mayoría correísta) por un presunto delito de acción pública, después 

de que el exdiputado del partido del Gobierno, Andrés Páez, denunció a los comisionados por supuesta 

falsedad ideológica. 

 https://www.elcomercio.com/actualidad/politica/comision-pandora-papers-requerimientos-fiscalia.html 
67 El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso acusó al "triunvirato de la conspiración", integrado por 

Rafael Correa, Jaime Nebot y Leonidas Iza, de estar relacionados con los motines y masacres en las 

cárceles del país para desestabilizar al Gobierno. Señaló que “en los 10 años del correísmo, ellos 

concertaron con las mafias”  

https://mundo.sputniknews.com/20211015/ecuador-lasso-acusa-a-triunvirato-de-la-conspiracion-de-

desestabilizar-su-Gobierno-1117191582.html 
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La guerra en sí un crimen violento (Lakoff, 1991) en donde se producen una serie de 

acciones deshumanizantes y otros delitos como el robo o el engaño. En el discurso 

objeto de estudio encontramos metáforas que conceptualizan a la oposición como un 

atacante que roba o pretende robar los derechos, la moral, la esperanza, y dañar al 

Gobierno y al país. En la Tabla 10 presentamos 31 expresiones metafóricas que 

corresponden al source GUERRA/CRIMEN y que las hemos recopilado en el corpus que 

integra la muestra.  

 

 

TABLA 10. FRASES METAFÓRICAS QUE SURGEN DEL SOURCE DOMAIN GUERRA/CRIMEN 

 

 
Enunciado/ Metáfora  

Nº 

Dis. 

1.  “Año de mucha esperanza compañeros, que nos roben todo menos la 

esperanza”. 

457 

2.  “…los de siempre lo llaman a esto crisis para así quitarnos la alegría, bueno 

llámenle como les dé la gana, pero si es una crisis qué bueno que sean las 

crisis de la revolución ciudadana así porque antes la crisis era que nos 

robaban nuestros depósitos” 

457 

3.  “Les insisto, nos quieren trabajar al temor y así quitarnos la alegría la 

confianza en el Gobierno” 

457 

4.  “A no dejarse engañar y que nos roben todo menos la alegría y la esperanza 

compañeros”. 

462 

5.  “…para asustarnos para inmovilizarnos, quitarnos la alegría. Que nos roben 

todo menos la esperanza” 

462 

6.  “…que a reclamar cuando nos roben nuestro derecho a la información. Esta 

prensa corrupta nos está robando nuestro derecho a estar informados 

compañeros”. 

462 

7.  “…ese pasquín pues no tiene límites ni escrúpulos, pero en todo caso cómo 

nos quieren quitar la alegría” 

462 

8.  “que nos roben todo menos la esperanza” 462 

9.  “Que no nos quiten la alegría, que no nos quiten la esperanza”. 467 

10.  “Lo festivo de nuestra revolución es que no nos quitarán la alegría, la 

esperanza, que el país no volverá a ser el del pasado eso es lo que les duele” 

472 

11.  “…ya saben, que nos roben todo menos la esperanza” 475 
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12.  “…hacen daño, le quitan alegría a la gente, confunden, pero ya no quitan y 

ponen presidente…” 

475 

13.  “…pero en todo caso nos quieren quitar esa alegría y ese es un signo de 

mediocridad también” 

479 

14.  “…pero nos quiere robar lo más preciado que tenemos nuestra honestidad, 

nuestra integridad ¿en base a qué?, a repetir, repetir la misma mentira. Jóvenes 

también es corrupción denunciar sin probar, eso es corrupción”. 

479 

15.  “que nos roben todo menos la alegría menos la esperanza menos del orgullo 

de la patria nueva, el orgullo del nuevo Ecuador, el orgullo de sentirnos 

ecuatorianos”. 

479 

16.  “Si se dan cuenta es armar el escándalo quitarnos la alegría, quitarnos la 

esperanza” 

484 

17.  “Es para crear caos, para quitarnos la alegría. Es la única forma que 

entienden para hacer política: reclamar, victimizar a la gente” 

484 

18.  “Si ven cómo nos tratan de robar la alegría.  484 

19.  “Se dan cuenta cómo nos quieren robar hasta la alegría compañeros” 484 

20.  “Nadie espera aplausos por esto, pero que no nos roben la alegría la 

esperanza, el orgullo los mismos de siempre” 

484 

21.  “No lograrán robar nuestra integridad, estas manos están limpias” 484 

22.  “…este pasquín como trata de robarnos la alegría solo malas noticias” 490 

23.  “a rechazar a los que nos quieren volver a sumir en los complejos de 

inferioridad de antes, en quitarnos el orgullo de ser ecuatorianos, de nuestra 

tricolor 

491 

24.  “…pero cualquier cosa se dice en este país y para escandalizar, así que, que 

nos roben todo menos la esperanza…” 

491 

25.  “Eso es lo que nos quiere transmitir esta prensa, nos quiere robar la alegría, 

nos quiere volver a los complejos, complejo de inferioridad”. 

491 

26.  “…ténganselo anotadito para cuando quieran quitarnos la alegría, 

desmoralizar etcétera: 3 meses consecutivos de contracción de la economía es 

la definición normal, incluso lo dice, de una recesión” 

491 

27.  “Nos quieren robar la moral”. 502 

28.  “…A rechazar a esos sufridores compañeros, que no nos roben la esperanza, 

fíjense, fíjense ahora tremenda obra para Guayaquil, pero prohibido olvidar 

todos los que hicieron una campaña para oponerse a esta obra” 

506 
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29.  “…pero lo importante es que la revolución continúe, que nos roben todo 

menos la esperanza”. 

506 

30.  “…siempre buscan el peor aspecto para ver si nos hacen daño y nos quitan la 

alegría, no”.  

506 

31.  “Ustedes saben ¿qué es crítica destructiva? Es tratar de dañar, es tratar de 

quitarnos el optimismo, tratar de desgastar al Gobierno haga lo que haga” 

506 

 

A través de este source domain Rafael Correa diferencia ellos (la oposición) del 

nosotros (el Gobierno). Ellos son “los sufridores”, “los pelucones”, “los mediocres”, 

“los mismos de siempre”; “los politiqueros” que pretenden robar, quitar la esperanza, 

la alegría, la moral, el optimismo y el orgullo al Gobierno y al pueblo. La oposición es 

quien pretende afectar o perjudicar al Gobierno.   

De acuerdo con los enunciados que hemos recopilado surge la personificación LA 

OPOSICIÓN ES UN ATRACADOR porque se otorgan características humanas a una actividad 

y entidad no física que es la oposición. Así también surge la metáfora ontológica LA 

ALEGRÍA/ESPERANZA/LA INTEGRIDAD/EL ORGULLO SON OBJETOS VALIOSOS; con los que 

conceptualiza a estos sentimientos y cualidades como cosas físicas preciadas que 

pueden ser robadas, en este caso, por la oposición que es conceptualizada como el 

atracador. También surgen las metáforas EL DERECHO A LA INFORMACIÓN ES UN BIEN 

PRECIADO; EL PAÍS ES UN CUERPO HUMANO QUE PUEDE ENFERMAR; LAS VIRTUDES DEL 

PUEBLO SON SUS DEFENSAS. 

 

7.1.6.1  LA OPOSICIÓN ES UN ATRACADOR y LA ALEGRÍA/ESPERANZA/LA 

INTEGRIDAD/EL ORGULLO SON OBJETOS VALIOSOS 

 

Mediante estas personificaciones Correa refuta el argumento de la oposición que 

sostiene que Ecuador arrastra una crisis desde 2015, y asegura que en realidad se trata 

de una recesión de la que, al cabo de un año, ya se está recuperando. Por ello, alerta al 

público que la oposición pretende menoscabar la confianza en el Gobierno: “Año de 

mucha esperanza compañeros, que nos roben todo menos la esperanza”. “Les insisto, 

nos quieren trabajar al temor y así quitarnos la alegría, la confianza en el Gobierno”; 

“el país se enfrenta a momentos duros, pero saldremos adelante”. Argumenta que las 

cifras macroeconómicas de diciembre de 2016 han mejorado, respecto al trimestre 

anterior, pero sostiene que sus opositores y los medios “los de siempre lo llaman a esto 

crisis para así quitarnos la alegría”; “siempre buscan el peor aspecto para ver si nos 

hacen daño y nos quitan la alegría”. 

Esta metáfora también la utiliza para hacer referencia a las elecciones de 2017 y advierte 

al auditorio que la intención de la oposición es atemorizar al pueblo cuando acusa al 

Gobierno de agredir a los periodistas. Y asegura que la oposición, “los mimos de 
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siempre”, “los pelucones” pretenden crear desconfianza como una “estrategia” “para 

quitarnos la alegría” e “inmovilizarnos”. Por ello llama a “no dejarse engañar”. “Que 

no nos quiten la alegría, que no nos quiten la esperanza”.  

Cuando compara las manifestaciones que se llevaron a cabo en Quito en 2016, a favor 

y en contra del Gobierno, utiliza la personificación LA ALEGRÍA ES UN OBJETO VALIOSO 

para describir el carácter “festivo” de las acciones de respaldo y para criticar a varios 

medios que, asegura, “quisieron hacer contorsiones” para restarles importancia: “para 

asustarnos, para inmovilizarnos, quitarnos la alegría; que nos roben todo menos la 

esperanza”.  

Los partidos de izquierda, que son oposición, también pretenden quitar objetos valiosos 

al Gobierno y al pueblo como “la esperanza” o “la alegría”. En este grupo menciona al 

MPD (Movimiento Popular Democrático), al que considera ser el “mejor aliado de la 

derecha” y lo reprocha porque considera que con su forma de hacer política incita al 

pueblo a que no cese de hacer reclamos: “Es para crear caos, para quitarnos la alegría. 

Es la única forma que entienden para hacer política: reclamar, victimizar a la gente”  

Los detractores del Gobierno, llamados “los mismos de siempre” cuestionan la 

efectividad del Gobierno en la gestión de las consecuencias del terremoto de 2016: 

“Nadie espera aplausos por esto, pero que no nos roben la alegría la esperanza, el 

orgullo los mismos de siempre”, menos aún, cuando les recuerda que votaron en contra 

de la ley creada para reactivar las zonas afectadas.   

Este source sirve a Correa para explicar que sus adversarios no hacen propuestas y que 

solo saben criticar al presidente y su gestión para ocasionar daño: “ustedes saben ¿qué 

es crítica destructiva? Es tratar de dañar, es tratar de quitarnos el optimismo, tratar de 

desgastar al Gobierno haga lo que haga”; “pero en todo caso nos quieren quitar esa 

alegría, y ese es un signo de mediocridad también”.  

 

En la misma línea, utiliza las metáforas de este source para referirse a la obstrucción 

que debe enfrentar para realizar cada obra. Es el caso de la construcción del parque 

Samanes en Guayaquil: “que no nos roben la esperanza, fíjense, fíjense ahora tremenda 

obra para Guayaquil, pero prohibido olvidar a todos los que hicieron una campaña para 

oponerse a esta obra”. Asimismo, estas metáforas son apropiadas para hacer referencia 

a las críticas de sus adversarios que ponen en duda la independencia de las funciones 

del Estado, el presidente manifiesta que “nunca ha estado más institucionalizado el país” 

y que la intención de la oposición es “robar la moral”.  

 

Además de los medios y los políticos, incluye entre sus opositores a las élites, “los 

pelucones” que juntos tratan de afectar al Gobierno, aunque asegura, han perdido la 

potestad de colocar un presidente: “hacen daño, le quitan alegría a la gente, confunden, 

pero ya no quitan y ponen presidente”. Ante la descalificación de los opositores que 

impugnan todo mérito que pudiera tener el Gobierno, que niegan la reducción de los 

índices de delincuencia e inseguridad en Ecuador, Correa exhibe una investigación 
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realizada por el Instituto Igarapé de Brasil que ubica a 3 ciudades ecuatorianas entre las 

más seguras de América Latina, una de ellas Quito, la capital con más de dos millones 

de habitantes. Y destaca que esto no se había producido antes de su Gobierno: “que nos 

roben todo (…) menos del orgullo de la patria nueva, el orgullo del nuevo Ecuador, el 

orgullo de sentirnos ecuatorianos”.  

 

 

7.1.6.2 EL DERECHO A LA INFORMACIÓN ES UN BIEN PRECIADO  

 

Con esta metáfora, el exmandatario sostiene el argumento que ha manifestado en otros 

source respecto a que los medios son aliados de la oposición en los ataques contra el 

Gobierno. Utiliza la metáfora EL DERECHO A LA INFORMACIÓN ES UN BIEN PRECIADO que 

puede ser robado para reprochar a los medios de comunicación que no publicaron 

información respecto a que, así como hubo manifestaciones en contra del Gobierno, las 

hubo a favor:  “a reclamar cuando nos roben nuestro derecho a la información. Esta 

prensa corrupta nos está robando nuestro derecho a estar informados, compañeros”.  

Cuando los medios publican información incompleta, asegura que su intención es 

“quitar la alegría” al pueblo. Menciona como ejemplo la información que publicó un 

diario respecto a la subasta de varios regalos68 que había recibido Correa, en visitas 

oficiales, a Gobiernos de varios países. En su viaje a Qatar, el Gobierno de dicho emirato 

había obsequiado a toda la comitiva, incluido al personal informático y de seguridad, 

relojes Rolex, objetos que Correa los hizo devolver a la presidencia para subastarlos. Al 

menos un medio criticó que se hayan subastado relojes que algunos funcionarios ya los 

habían utilizado69: “¿Si se dan cuenta?, es armar el escándalo, quitarnos la alegría, 

quitarnos la esperanza”; “¿Si ven cómo nos tratan de robar la alegría?; “¿Se dan cuenta 

cómo nos quieren robar hasta la alegría, compañeros?”. Pero también asegura el fracaso 

del intento de los medios de afectar al Gobierno: “no lograrán robar nuestra integridad, 

estas manos están limpias”. Y aprovecha para pedir que se determinen 

responsabilidades y se aplique la ley en caso de comprobar los actos de corrupción en 

los que está involucrado el gerente de Petroecuador, Carlos Pareja Yanuzzeli. 

 

Según su argumento, los medios y los políticos de la oposición utilizan y repiten 

mentiras porque quieren poner en duda la integridad del presidente: “nos quieren robar 

 
68 Correa creó en el Palacio de Carondelet, la sede del Gobierno, un museo para exponer todos los regalos 

que había recibido de parte de los Gobiernos de varios países en sus visitas oficiales. El expresidente 

había manifestado que dichos regalos no le pertenecían ya que los había recibido en su calidad de 

presidente, sin embargo, algunos obsequios los subastaba para obra social. 
69 En su discurso 484 explica que en una subasta incluyó los relojes Rolex que el Gobierno de Qatar había 

obsequiado a toda la comitiva incluido personal de seguridad y técnicos de informática que lo habían 

acompañado en su visita al emirato. Cuando se enteró que toda la comitiva había recibido relojes Rolex, 

en base a un decreto de 2014 que establece que los funcionarios que reciben regalos superiores a la mitad 

del salario básico unificado no pueden llevárselos, los hizo devolver para subastarlos. Algunos 

funcionarios (como los de seguridad) ya los habían utilizado, porque desconocían la norma ya que 

generalmente ningún Gobierno acostumbra a ofrecer regalos, sino a al presidente y a altos funcionarios.  
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lo más preciado que tenemos: nuestra honestidad, nuestra integridad” con lo cual 

metaforiza a la honestidad como un bien que puede ser un objeto del deseo de los 

atracadores. Argumenta que mediante el Enlace Ciudadano deshace las mentiras de sus 

opositores y que por eso ejercen presión para que deje de producirse dicho espacio, con 

lo que lograrían “quitarnos la alegría”. Además, asegura que sin los informes semanales 

seguramente el Gobierno no se hubiera podido sostener.  

El orgullo es otro bien material que pretenden robar los medios de comunicación, y no 

solo cuando descalifican a la administración de Correa, sino también cuando 

menosprecian a los deportistas ecuatorianos: “Eso es lo que nos quiere transmitir esta 

prensa, nos quiere robar la alegría, nos quiere volver a los complejos, complejo de 

inferioridad”; “nos quieren volver a sumir en los complejos de inferioridad de antes, en 

quitarnos el orgullo de ser ecuatorianos, de nuestra tricolor”. Utiliza este source para 

revelar la intención de los medios de inmovilizar al pueblo, sembrando temor, 

quitándole la convicción y la esperanza de que existe una buena gestión del país, con el 

fin de lograr el triunfo de la derecha en las elecciones generales de 2017. Para 

argumentar su tesis, menciona la publicación de informaciones no verificadas, que 

luego los medios debieron rectificar: “Les insisto, nos quieren trabajar al temor y así 

quitarnos la alegría la confianza en el Gobierno”. 

 

 

7.1.6.3 EL PAÍS ES UN CUERPO HUMANO que puede enfermar y LAS VIRTUDES DEL 

PUEBLO SON SUS DEFENSAS 

 

A través de estas metáforas, Correa argumenta que, si el pueblo permite que los medios 

le quiten el optimismo, el orgullo, la esperanza, la moral, la honestidad y demás virtudes 

y valores citados a lo largo de este epígrafe, perderá sus defensas. Para evitarlo, pide 

informarse correctamente y afirma: “debemos actuar con convicción, pero también con 

información. Cuando yo llegué al Gobierno la mayor parte del ánimo era negativo. 

Durante estos 9 años el ánimo ha sido muy positivo, pero hace unos meses lograron 

cambiarle el ánimo al pueblo ecuatoriano. ¿Qué pasa cuando el ánimo de una población 

es negativo?, es como en el cuerpo humano” que al “tener bajas las defensas, adquiere 

cualquier virus”.  

 

7.1.6.4 Mundo posible del asecho y mundo posible de la fortaleza  

 

A través del source GUERRA/CRIMEN el exmandatario describe un mundo posible de 

fortalezas, plagado de virtudes como la alegría, la esperanza, la honestidad, el orgullo, 

el optimismo. Es un mundo festivo y con la moral en alto. Este mundo ideado 

corresponde al pueblo, al presidente y al Gobierno. Opuesto a este mundo está el mundo 

posible del asedio y el asecho, habitado por los medios de comunicación y la oposición 

que tienen una actitud hostil hacia el presidente y el Gobierno y que pretenden robar 
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todos los bienes valiosos descritos en el mundo de la fortaleza. El expresidente narra, 

mediante este binomio filosófico, la aversión de la oposición y de los medios 

ecuatorianos que buscan “hacer daño”, “robar la honestidad” y “la integridad del 

presidente”, así como inmovilizar al pueblo quitándole la esperanza, la alegría, el 

optimismo y el orgullo, entre otros bienes preciados.  

Según el relato de Correa, la estrategia utilizada por la oposición para perpetrar el robo 

de los bienes preciados mencionados es mantener unos argumentos que pueden 

perjudicar al Gobierno, aunque precisamente no se ajusten a la realidad. Así, la 

oposición asegura que Ecuador enfrenta una crisis económica, mientras el Gobierno 

sostiene que 2016 es el año en que Ecuador se recupera de la recesión. De esta manera 

la oposición pretende afectar “la confianza en el Gobierno”.  

Correa sostiene que hay una recesión porque “tenemos tres trimestres consecutivos de 

decrecimiento, lo cual habla claramente de una recesión de la economía que nadie ha 

negado”, y asegura que habrá crecimiento en diciembre de 2016 respecto al tercer 

trimestre de ese año y en relación con el último trimestre de 2015 y asegura: “Este 

trimestre vamos a crecer con respecto a T-1 y muy probablemente con respecto a T-4”. 

Y recuerda la crisis bancaria de 1999: “antes la crisis era que nos robaban nuestros 

depósitos”; “el 99 nos cerraron los bancos, nos congelaron los depósitos, subió el 

desempleo al 16%, expulsaron millones de personas, ahora hemos podido controlar 

mucho los impactos hacia la población”.  

Reitera su respuesta al relato de la oposición y de los medios respecto a que Ecuador 

atravesaba una crisis ocasionada por el mal manejo de la economía por parte del 

Gobierno, se reafirma en su tesis de que se trata de una recesión que el país empezaba 

a superarla en 2016. Argumenta que su conclusión es refrendada por el analista para 

América Latina de The Economist, Michel Reid, al que lo ubica en la derecha. Destaca 

que Reid afirma que se trata de una recesión porque “3 meses consecutivos de 

contracción de la economía es la definición normal (…) de una recesión”.  Y asegura: 

“los de siempre llaman a esto crisis para así quitarnos la alegría” y luego les recuerda 

cómo en la crisis de 1999 el Gobierno de entonces permitió que los bancos cerraran sin 

devolver los depósitos de sus clientes: “llámenle como les dé la gana, pero si es una 

crisis, qué bueno que sean las crisis de la revolución ciudadana así, porque antes la crisis 

era que nos robaban nuestros depósitos”.  

En este mundo posible de hostilidad en que la información es un elemento importante, 

el expresidente destaca que la oposición lo acusa de haber denunciado a 300 periodistas 

y refuta este argumento. Asegura que el Gobierno no ha presentado denuncias en contra 

de periodistas, sino que se trata de denuncias de ciudadanos y empresas privadas. 

Considera que la oposición pretende asustar e infundir miedo en los ciudadanos: 

“estrategia de los mismos de siempre para quitarnos la alegría, inmovilizarnos”.  

Los medios, mencionados como opositores, son los habitantes destacados en este 

mundo posible de asecho: “Esta prensa corrupta nos está robando nuestro derecho a 

estar informados”. Correa argumenta que los medios perjudican el derecho a la 
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información cuando destacan unas informaciones no verificadas o cuando pretenden 

perjudicar al Gobierno y al presidente, como la emitida en torno a la subasta de 17 

relojes Rolex. Habíamos adelantado que dichos relojes habían sido obsequiados por el 

Gobierno de Qatar a toda la comitiva que acompañó al presidente al emirato, y que 

algunos funcionarios los habían utilizado, contraviniendo la normativa de no recibir 

obsequios. Dichos relojes fueron devueltos a presidencia para subastados. La subasta, 

según el presidente, superó el millón de dólares, de los que únicamente 47 mil 

correspondieron a los 17 relojes.  Sin embargo, un medio criticó que Correa subastara 

objetos usados: “esa es la noticia para el diario El Universo para demostrar lo 

contradictorio que es Correa. Está subastando bienes que ya ha usado”.  

Correa había prohibido, mediante decreto, a funcionarios públicos recibir obsequios, 

cuyo valor supere la mitad de un salario básico unificado, que en 2016 era de 360 

dólares. En cumplimiento de dicho decreto, además, Correa dejó en el Palacio de 

Gobierno los regalos que había recibido como presidente del país. Según el Sistema de 

Administración de Regalos, (SIAR) se trata de más de 11.400 objetos. En relación con 

estos hechos. Correa argumenta que los medios tienen la intención de “robar” su 

“integridad” y los refuta diciendo: “estas manos están limpias, y por primera vez las 

cosas del pueblo ecuatoriano quedan para nuestro pueblo”. Narra la publicación de otras 

informaciones imprecisas para perjudicar e “inmovilizar” y contrataca: “Esa es la falta 

de ética de esta prensa corrupta, de esta prensa que todos debemos rechazar”.  

Otro individuo del mundo del asecho es la incapacidad de la oposición para hacer 

propuestas, y su habilidad para desautorizar al Gobierno porque difunde “lo malo que 

es el presidente”, porque cuestiona su política de comunicación y porque lo acusa de 

que “vive derrochando”. En esta dinámica de asedio, Correa relata que la oposición, 

“los mismos de siempre”, pretenden robar “la esperanza, el orgullo” cuando descalifican 

y critican sus actuaciones para resolver las consecuencias del terremoto, mientras 

funcionarios de la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados manifiestan su 

enhorabuena por el trabajo realizado por el Gobierno. Esta descalificación sostenida es 

para el expresidente un intento de sus adversarios de ocasionar escándalo, desanimar a 

la población, “quitarle la esperanza” y “el optimismo”; volver al “complejo de 

inferioridad”, no solo cuando aborda temas políticos, sino también cuando 

menosprecian a los deportistas en competiciones internacionales. 

En cambio, en el mundo de la fortaleza describe un país que es diferente a partir de su 

gestión, un país que ha conseguido disminuir los índices de delincuencia e inseguridad 

avalados por el Instituto brasileño Igarapé. Estos logros del Gobierno, asegura, deben 

motivar a los ciudadanos y los alienta cuando dice “que nos roben todo menos la alegría, 

menos la esperanza, menos del orgullo de la patria nueva, el orgullo del nuevo Ecuador, 

el orgullo de sentirnos ecuatorianos”.  

Menciona en este mundo de la fortaleza los logros de la gestión de la Economía que 

evitó una crisis, pese a los elementos externos que han sido mencionados en los source 
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anteriores, gestión que la avalan analistas internacionales, como lo hemos citado en el 

ACM de este source.  

Los mundos posibles descritos en este binomio filosófico pertenecen al modelo de lo 

verdadero porque presentan criterios de la realidad que se admiten como ciertos, que 

son compartidos por la comunidad de seguidores y que, además, pueden ser verificados 

(Albadalejo, 1998b). También porque el auditorio ha sido testigo de las acciones del 

Gobierno, de las actuaciones de los medios y los opositores en torno a la gestión del 

terremoto o la propuesta del “pacto ético”, y que el presidente ha relatado en este 

binomio filosófico. Asimismo, son elementos de la realidad la publicación de 

informaciones no verificadas y que Correa cita en su argumento, como la relacionada 

con las subastas o la “muerte de 6500 empresas” debido a la política económica del 

Gobierno, esta última información, luego fue rectificada por el medio que la publicó.  

Al establecer los acuerdos generales en el mundo de la fortaleza, debemos indicar que 

éstos pertenecen a la categoría de lo real porque corresponde a la realidad la referencia 

que hace a la crisis de 1999 en que cerraron gran parte de los bancos de Ecuador y se 

congelaron los depósitos de los clientes por decreto presidencial. Muchos de los bancos 

no volvieron a abrir y no devolvieron el dinero de sus clientes. El auditorio ha sido 

testigo de que los efectos de la recesión de la economía en 2015 no son equiparables a 

los efectos de la crisis de 1999.  

Los acuerdos generales en el mundo posible del asecho, con los que logra establecer 

comunicación con el auditorio, corresponden también a la categoría de lo real. Las 

informaciones contrarias al Gobierno han sido leídas, escuchadas o vistas por el 

auditorio, mientras que la intención de la oposición de robar o quitar sentimientos y 

cualidades al pueblo y al Gobierno como la esperanza, la alegría o el orgullo es una 

presunción. Estos acuerdos también pueden ser catalogados dentro de la categoría de lo 

preferible ya que son compartidos por un auditorio particular, están vinculados a un 

punto de vista concreto y corresponden a los valores que son opiniones extendidas en 

un público específico.  

Por consiguiente, los mundos posibles de partida o de referencia, a los que el auditorio 

se adhiere, constituyen las acciones de la oposición en contra del Gobierno 

conceptualizadas como un asecho permanente para “robar”, para “quitar” o despojar al 

país, al Gobierno y al presidente, de virtudes, actitudes y derechos. Significa que el 

auditorio está de acuerdo con que la oposición y los medios mantienen una postura 

beligerante con el Gobierno y que despliegan una ofensiva para descalificar su gestión 

y al propio presidente.  

Sin embargo, la persuasión se completa cuando esta adhesión se transfiere al mundo 

posible de llegada, que tiene que ver con que al pueblo le sean arrebatados el orgullo, 

la esperanza, el optimismo y, como consecuencia, que el pueblo se inmovilice y que 

triunfen las intenciones de la oposición y de los medios de bloquear al Gobierno. 
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En estos mundos posibles, la transferencia de adhesión se produce a través del 

planteamiento del binomio filosófico mediante el que Correa establece diferencias entre 

dos mundos ideados que describen una realidad contrapuesta: la del Gobierno que 

gestiona de forma correcta el país y la de los medios que descalifican y asedian al pueblo 

y al Gobierno para favorecer los intereses de la oposición que son también los suyos. 

Gracias al planteamiento de este binomio filosófico el exmandatario consigue que el 

auditorio valide la tesis de que existen dos grupos en disputa: uno que es victimario y 

que pretende hacer “daño” y, otro que es su víctima. Este último incluye al pueblo y 

representa valores como la honradez, el optimismo o la integridad, y actitudes como la 

esperanza o la alegría. Por lo tanto, así como el auditorio aprueba los mundos posibles 

de partida, en que Correa denuncia un asecho al Gobierno y al pueblo, por parte de la 

oposición y de los medios, también acepta y valida que estos sectores representan una 

forma negativa de hacer política. Con esta transferencia de la adhesión los mundos 

posibles completan su función persuasora en el discurso. 

La transferencia de adhesión también puede producirse mediante el procedimiento 

argumentativo de la sucesión que significa que un hecho puede comportar otro. Si los 

medios y la oposición consiguen robar la alegría, el optimismo, la integridad, la 

confianza, logrará como consecuencia, desmoralizar, inmovilizar al país, situación que 

puede derivar en el triunfo de la derecha en 2017. 

 

FIGURA 16. MUNDOS POSIBLES DE LA FORTALEZA Y DEL ASECHO 

 

 

Elaboración: autora 

Tal como acabamos de mencionar, la exposición de este binomio filosófico adjudica 

unos valores negativos a los medios que hacen oposición, junto con los políticos y las 

élites, mientras que confiere valores positivos al Gobierno y al presidente que, afirma, 
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hacen las cosas bien: “nadie espera aplausos, pero que no nos roben la alegría la 

esperanza, el orgullo, los mismos de siempre”. Comunica que tanto el Gobierno como 

el presidente y el pueblo son el blanco de los ataques y pretensiones de los medios y de 

los opositores que buscan arrebatarles sus fortalezas. Con estas acciones estos actores 

políticos también pretenden “debilitar”, “desmoralizar”, “asustar”, “escandalizar”, 

“inmovilizar” y “volver a sumir en los complejos de inferioridad” al país. Por lo tanto, 

su evaluación es negativa e integra el sistema de ideas y valores que comunica mediante 

el relato de este binomio filosófico. 

También emite ideología cuando denuncia y cuando oculta, aunque principalmente 

estos mundos posibles han servido al expresidente para denunciar.  De-exnomina que 

el ataque de la oposición, unido a la acción de los medios, podrían derrocarle si cada 

semana no realizaría su Enlace Ciudadano y que por ello presionan para que deje de 

emitirse: “De hecho, yo estoy convencido que, sin los enlaces sabatinos no estaríamos 

aquí”, manifiesta en su discurso 475. Con esta afirmación denuncia el poder que tiene 

la oposición para decidir quién gobierna en el país y afirma que gracias a su informe 

semanal “se les derrumban las mentiras que han construido durante la semana”.  Por lo 

tanto, concede características positivas a dicho espacio que, según indica, le permite 

ofrecer otra versión de los hechos y situaciones que ocurren en el país y rebatir la versión 

de los opositores sobre aspectos de su gestión. 

Cuando afirma que “sin los enlaces sabatinos no estaríamos aquí” de-exnomina también 

la efectividad de la arremetida contra el Gobierno por parte de la oposición y de los 

medios que “confunden” al pueblo, que quieren “desgastar al Gobierno” y que solo 

hablan “de lo malo que es el presidente”. También de-exnomina que la oposición no 

hace propuestas ni aporta, que no sabe hacer una crítica constructiva, sino que se dedica 

a hablar mal del presidente: “no dicen sus propuestas, lo bueno que son ellos, sino lo 

malo que es el presidente”; “ustedes saben ¿qué es crítica destructiva? Es tratar de dañar, 

es tratar de quitarnos el optimismo, tratar de desgastar al Gobierno, haga lo que haga”. 

Sin embargo, el presidente responde al asecho de la oposición de los políticos y de los 

medios atacando: “Esa es la falta de ética de esta prensa corrupta, de esta prensa que 

todos debemos rechazar; rompan esos pasquines, no les gasten 20 centavos, ni siquiera 

para madurar aguacates porque se les pudren los aguacates”. También ataca cuando dice 

de sus opositores que criticar y no hacer propuestas es un signo de mediocridad.  

Estos argumentos muestran cómo Correa se coloca en la primera línea de la resistencia, 

defiende al Gobierno y se defiende como presidente lanzando una ofensiva discursiva.  

 

7.1.7 Source domain ESCUELA/DISCIPLINA  

A través de este source Rafael Correa representa la política como un centro de 

aprendizaje, un espacio en donde el profesor es el presidente del país y establece aquello 

que hay que aprender, aquello que se debe recordar y el libro que se debe consultar. 

Hemos encontrado en este source domain metáforas estructurales convencionales que 
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forman parte del hablar cotidiano, que son parte de la percepción y del sistema 

conceptual de la cultura y por tanto pasan desapercibidas. Por lo tanto, facilitan la 

persuasión y, gracias a que están asentadas en el hablar cotidiano y se han generalizado, 

conllevan ideología implícita.  

En los 22 enunciados que recopilamos en la Tabla 11, encontramos metáforas que 

conceptualizan a la política, que es un ente abstracto como un lugar físico en donde se 

aprende y se comparten conocimientos.  

 

TABLA 11. FRASES METAFÓRICAS QUE SURGEN DEL DOMINIO ESCUELA/DISCIPLINA 

 Enunciado/ Metáfora  Nº 

Dis. 

1.  “jóvenes otra lección y sobre todo los jóvenes de Economía y los que 

quieren alguna vez estar en el servicio público, y en general para tomar 

decisiones, una cosa son los conceptos, la teoría, en teoría hay cosas 

impecables…”  

457 

2.  “…prendan las alertas, queridos jóvenes y sepan que están ante un corrupto, 

el que les hable de corrupción y no concrete y no denuncie ese caso de 

corrupción.  

457 

3.  “Aprendiendo de la historia prohibido olvidar queridos jóvenes…” 462 

4.  «…siempre recuerdo esta frase de Bolívar: “no nos dominaran por la fuerza, 

sino por la ignorancia”; nos han manipulado demasiado tiempo, a buscar 

información, a reflexionar» 

varios 

5.  “Es un país que ha vivido de ficciones, compañeros, y el que piensa, pierde 

como el juego de Les Luthiers, ¿no?, aprender a pensar compañeros”. 

462 

6.  “…y nos quieren dar lecciones de moral” 462 

7.  “el COE cantonal no tenía las capacidades para hacerlo, ahí también una de 

las cosas, una de las lecciones aprendidas” 

472 

8.  “Esa debe ser, sobre todo para ustedes queridos jóvenes, una norma de vida: 

buscar ser útiles, no buscar ser importantes. Algunos buscan solo lo segundo. 

Otros buscan ser útiles para ser importantes”.  

472 

9.  “aprendan un poquito de la historia para que no caigan en tanta ignorancia, 

no, en tantos errores”. 

479 

10.  “…hay que aprender de los que ya han recorrido la senda del desarrollo la 

senda de la liberación de la pobreza etcétera” 

479 
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11.  “…es cuestión de ver claramente la realidad, aprender de la historia como 

nos enseña Ha Joon Chang en su libro Kicking Away the Ladder y ver lo 

que hicieron ellos para lograr el desarrollo” 

479 

12.  “Esa es Corea tenemos mucho que aprender del modelo coreano. Hagan lo 

que hicieron los países desarrollados cuando tenían nuestro nivel de 

desarrollo, no ahora que son los más ricos y son los campeones en 

competitividad e incluso a nivel político…” 

479 

13.  “aunque sea aprendan un poquito de la historia para que no caigan en tanta 

ignorancia” 

479 

14.  “Esa es otra cosa que debemos aprender los servidores públicos, a decir no 

lo necesito, tengan ustedes…” 

479 

15.  “Aprender del pasado si no estamos condenados a cometer los mismos 

errores”. 

484 

16.  “A guardar la sensatez, a actuar responsablemente y a aprender de 

experiencias tan duras como el terremoto del 16 de abril 

484 

17.  “Qué calidad moral tienen estas universidades para enseñar a sus alumnos, 

qué están aprendiendo esos chicos; si no solo se debe aprender economía, 

ingeniería, medicina, se debe aprender el bien moral, se debe aprender la 

ética, lo fundamental para el desarrollo y qué ejemplo están dando”. 

484 

18.  “Prohibido Olvidar, a aprender de la triste lección de Brasil. Pero todo 

nuestro respaldo a Dilma, todo nuestro cariño a Lula, todo nuestro apoyo al 

pueblo brasileño”. 

491 

19.  “…hay que tener sensatez, aprender de tragedias tan duras”.   

20.  “Vayan consulten historiadores serios cómo Ha-Joon Chang, coreano, con 

su libro Kicking away the Ladder”. 

491 

21.  “Siempre se tiene, se puede aprender de alguien, siempre alguien es mejor 

de uno en algo, por bueno que uno sea, no.  

495 

22.  “Ustedes jóvenes aprendan historia y sepan interpretar esa historia” 502 

 

Las frases metafóricas que constan en la Tabla 11 nos conducen a la metáfora ontológica 

LA POLÍTICA ES UNA AULA. Es ontológica porque permite conceptualizar una entidad no 

física, como es la política, como si se tratase de un objeto físico concreto en donde se 

aprende. 

Es importante tomar en cuenta que las metáforas ontológicas se utilizan para identificar 

causas, referirse, establecer metas y motivaciones. Precisamente en los enunciados 

recopilados se puede identificar que se establecen metas como conseguir que la 
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actividad política sea ética. Se busca motivar a la juventud para que participe de forma 

activa en la evolución de la política e instaure las bases para ese cambio. También 

identifica y presenta las causas por las que el ejercicio de la política en Ecuador carece 

de valores.  

Las metáforas ontológicas pueden resultar elaboradas, pero como indican Lakoff y 

Johnson son tan naturales al lenguaje cotidiano que no son consideradas metáforas.  

 

7.1.7.1 LA POLÍTICA ES UN AULA  

 

La política que ejerce el Gobierno de la revolución ciudadana es presentada como un 

aula en donde aprenden el Gobierno, los funcionarios y el pueblo, principalmente los 

jóvenes. El presidente es el profesor que se dirige a sus alumnos para hablar de 

aprendizaje, para exhortar, recomendar acciones para sugerir la consulta de libros, reñir 

a quienes dan lecciones que no corresponden, y para pedir principalmente a los jóvenes 

que aprendan de la historia, presentada como una aliada en el aprendizaje. Y, como ya 

hemos señalado, este source comunica metas y las motivaciones para alcanzarlas. 

Correa acude a esta metáfora para expresar que la gestión del país es un proceso de 

aprendizaje como el que tuvo que darse ante el terremoto de 2016, cuando constató que 

el Comité de Operaciones de Emergencia (COE) en las provincias no tenía capacidad 

de respuesta ante la emergencia: “una de las lecciones aprendidas”. Cuando habla del 

terremoto también pide a los ciudadanos responsabilidad y respetar los estándares de 

seguridad en la construcción para reducir el impacto de un evento como el que vivió el 

país: “¿Queremos que eso se repita compañeros? A guardar la sensatez, a actuar 

responsablemente y a aprender de experiencias tan duras como el terremoto del 16 de 

abril”. 

Son alumnos de esta aula los funcionarios públicos que deben formarse para optimizar 

los recursos del Estado: “esa es otra cosa que debemos aprender los servidores públicos, 

a decir no lo necesito, tengan ustedes" y ceder recursos a otras instituciones públicas. 

También comunica que Ecuador y su Gobierno deben asimilar aquello que hicieron 

ciertos países para superar la pobreza: “tenemos mucho que aprender del modelo 

coreano”; “hagan lo que hicieron los países desarrollados cuando tenían nuestro nivel 

de desarrollo, no ahora que son los más ricos y son los campeones en competitividad e 

incluso a nivel político”. 

Como hemos manifestado, la historia es una aliada en el aprendizaje, como también lo 

es el pasado, por ello el presidente, que ejerce de profesor en el aula, recomienda al 

pueblo, representado como el grupo de alumnos, que aprenda de la historia y del pasado: 

Ustedes jóvenes aprendan historia y sepan interpretar esa historia; “Aprender del 

pasado si no estamos condenados a cometer los mismos errores”.  
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Esta metáfora es utilizada para expresar su deseo de que la oposición salga del 

desconocimiento y se cultive: “a nuestros opositores, aunque sea aprendan un poquito 

de la historia para que no caigan en tanta ignorancia, no, en tantos errores”. De esta 

manera se refiere a que las élites del país han atacado a su Gobierno y a su persona de 

igual forma como lo hicieron con Eloy Alfaro70, presidente de Ecuador entre 1895 y 

1911.  

Para seguir el ejemplo de países que han superado la pobreza como Corea, el presidente 

recomienda también aprender de la historia: “aprender de la historia como nos enseña 

Ha Joon Chang”. 

Como podemos verificar, en este source es recurrente la invitación o el consejo del 

presidente a instruirse. Aprender de la tragedia para no cometer errores, aprender de los 

que saben, aprender de la historia, aprender de quienes han avanzado hacia el desarrollo, 

de quienes han cometido errores: “hay que aprender de los que ya han recorrido la senda 

del desarrollo la senda de la liberación de la pobreza”; “hay que tener sensatez, aprender 

de tragedias tan duras”. Una” triste lección” es la destitución en Brasil de la presidenta 

Dilma Rousseff en juicio político en diciembre de 2015: “Prohibido Olvidar, a aprender 

de la triste lección de Brasil”. 

Acude a frases célebres como una de Simón Bolívar que, aunque es una metáfora bélica, 

también corresponde a este source y le es útil para motivar al pueblo a investigar: 

«siempre recuerdo esta frase de Bolívar: “no nos dominaran por la fuerza, sino por la 

ignorancia”, nos han manipulado demasiado tiempo, a buscar información, a 

reflexionar».  

De igual manera, llama a asimilar las iniciativas positivas de países vecinos que hacen 

turismo gastronómico como Perú: “siempre se tiene, se puede aprender de alguien, 

siempre alguien es mejor de uno en algo, (…) y Perú nos lleva mucha ventaja en cuanto 

a promoción de cultura gastronómica”.  

 
70 Eloy Alfaro Delgado (1842 - 1912), fue presidente de Ecuador en dos períodos (1897 a 1901 y 1906 a 

1911). Instauró la educación laica, pública y gratuita e implantó la separación entre Estado e Iglesia. Las 

dos Constituciones (1896 y 1906) establecieron derechos individuales. Promovió la legislación civil; la 

integración territorial a través del ferrocarril; la creación de instituciones para el fomento del arte y la 

cultura; promovió el sindicalismo liberal, entre otros logros (Paz y Miño, 2016). Alfaro contó con una 

férrea oposición de las élites del país, la Iglesia que utilizaron los medios de comunicación y a través de 

un activismo opositor permanente que denigraba al presidente, que conspiró contra su Gobierno mediante 

sistemáticas guerrillas (Paz y Miño, 2012: 33). 

Alfaro fue un modernizador con sentido capitalista y visión social, lo cual, a su época, era realmente 

revolucionario”, escribe Juan Paz y Miño (2012:145) y destaca de su obra el fortalecimiento  de  la  

educación  pública, la crearon ministerios la incorporación del trabajo de las mujeres al Estado; así 

también consiguió “el crecimiento de  la  clase  trabajadora,  promovió  su  sindicalización,  fortaleció  la  

Escuela  de  Artes  y Oficios  y dictó medidas para mejorar las condiciones de vida y trabajo de los 

campesinos”. Por estas y otras acciones, “Ecuador reconoce a la Revolución Liberal y a su líder Eloy 

Alfaro como agentes de una nueva época, en tanto fue cerrada la vigencia del régimen conservador y se 

abrieron las puertas históricas para ingresar al siglo XX” (Paz y Miño, 2012: 34-147). 
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Como ocurre en un aula, el profesor da recomendaciones y sugerencias sobre la 

formación de sus estudiantes a quienes orienta que en la elección de una universidad y 

les recomienda observar su comportamiento ético: “no solo se debe aprender economía, 

ingeniería, medicina, se debe aprender el bien moral, se debe aprender la ética, lo 

fundamental para el desarrollo y qué ejemplo están dando”. También recomienda 

ejercitarse en la indignación ante la falta de ética: “Pueblo ecuatoriano, sobre todo 

jóvenes, a no perder el sentido de la indignación, a no perder la capacidad de 

sorprendernos a no tolerar lo intolerable”. 

El profesor imparte disciplina y así como sugiere, también prohíbe olvidar: “permitido, 

obligatorio recordar lo que el país era antes y lo que hemos logrado juntos con la 

revolución”. Pide recordar las medidas económicas dictadas por sus predecesores que 

en 1999, con fondos públicos, intentaron rescatar bancos sin liquidez que finalmente 

quebraron: “prohibido olvidar compatriotas, porque antes sí había gasto público, pero 

para salvataje bancario, prohibido olvidar”; “prohibido olvidar, país que olvida su 

pasado está condenado a repetirlo”.  

 

7.1.7.2  Mundo posible de los estudiosos y de quienes no quieren aprender  

Hemos manifestado que mediante este dominio Correa conceptualiza el ejercicio de la 

política como un aula en donde el presidente enseña, recomienda aprender, sugiere y 

prohíbe determinadas acciones. A través de este source, Rafael Correa describe un 

mundo posible con relaciones de incompatibilidad en el que cohabitan elementos 

polarizados con características antagónicas. Se trata de quienes quieren aprender una 

nueva forma de hacer política y de aquellos que son indiferentes al aprendizaje. 

En el relato de plantea un mundo en el que se aprende el ejercicio de la política en base 

a la ética, se aprende una política que busca solucionar la pobreza y que frena la 

corrupción. Se trata de un mundo de enseñanza de una política eficiente que soluciona 

los problemas del país. Pone a consideración un mundo en el que la transformación de 

la política se hace efectiva si actúan los jóvenes que deben rebelarse y vigilar que se 

haga política con base en los valores como la equidad, la justicia y la moral y que logre 

cambiar la situación del país. Otro individuo que puebla este mundo posible es el 

aprendizaje de la eficiencia de los funcionarios públicos para optimar los recursos del 

Estado y evitar el derroche en algunas instituciones, mientras otras instalaciones son 

austeras y necesitan recursos.  

Los elementos que pueblan el mundo posible que surge de este dominio tienen relación 

con el quehacer diario del Gobierno. Una de las propiedades que menciona es la 

experiencia adquirida por el Gobierno y los funcionarios respecto a cómo gestionar 

riesgos y desastres, que hemos reseñado en párrafos anteriores. Otro elemento de este 

mundo posible es la necesidad de que los ciudadanos y constructoras mejoren la calidad 

de las edificaciones: “a actuar responsablemente y a aprender de experiencias tan duras 

como el terremoto”  
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Un habitante antagónico de este mundo es la oposición conformada por las élites, los 

políticos y por los medios de comunicación que existen actualmente y que emulan a los 

grupos de poder y los medios que hicieron oposición a Eloy Alfaro Delgado en los años 

1895 y 1911. A ellos les pide que se cultiven: “aprendan un poquito de la historia para 

que no caigan en tanta ignorancia” y acude a la metáfora LA IGNORANCIA ES UN 

ESPECTÁCULO para reiterar la importancia de que la oposición se instruya: “estos hacen 

gala de su ignorancia ¿no?, y así tratan de imponerse”; “o sea, cuando uno no conoce, 

debe tener humildad, reconocer sus limitaciones”.  

Recuerda que, así como a Correa, a Alfaro “lo acusaban de corrupto, vaya vean, también 

lo acusaban de excesivos impuestos, de elefantes blancos; al ferrocarril lo llamaron 

elefante blanco”. Eloy Alfaro Delgado fue encarcelado y asesinado y es considerado 

uno de los presidentes que más ha contribuido a cambiar el país.  

El mundo posible puesto a consideración, a través de este dominio, plantea que la 

política puede conseguir la superación de la pobreza en el país. Por ello presenta como 

otro habitante de este mundo el aprendizaje de la experiencia de los países que lo han 

logrado como la República de Corea del Sur: “tenemos mucho que aprender del modelo 

coreano”. No solo eso, sino que, manifiesta que Ecuador, como país pobre debe hacer 

lo que dichos países hicieron cuando eran pobres, no hacer con nuestro actual estado, 

lo que hacen dichos países ahora que ya son ricos: “hagan lo que hicieron los países 

desarrollados cuando tenían nuestro nivel de desarrollo, no ahora que son los más ricos 

y son los campeones en competitividad”.  

Cuando se refiere a aprender del modelo coreano de desarrollo critica la “receta del 

Banco Mundial” creada para Corea y Japón. Manifiesta que mientras este organismo 

decía que Corea no tiene hierro para desarrollar una industria siderúrgica ni talento 

humano ni mercado, Corea, gracias “a la voluntad de todo un pueblo”, “hoy tiene la 

siderúrgica más grande del mundo” y es uno de los mayores constructores de barcos. 

Argumenta que para salir de la pobreza el país debe ensayar la experiencia de otros 

países y apartarse de la “economía ortodoxa”, como lo hicieron Japón y Corea: “Si se 

hubieran quedado con la receta del Banco Mundial países como Japón, países como 

Corea, si se hubieran quedado con los principios de la economía ortodoxa, Japón solo 

produciría gusanos de seda, pues es lo único que tenía competitividad”.  

En este mundo posible es importante aprender de la realidad y recomienda leer a un 

historiador surcoreano: “no es cuestión de manuales, no es cuestión de dogmas, es 

cuestión de ver claramente la realidad, aprender de la historia como nos enseña Ha Joon 

Chang en su libro Kicking Away the Ladder y ver lo que hicieron ellos para lograr el 

desarrollo, no lo que hacen ahora cuando ya son desarrollados”; “Vayan, consulten 

historiadores serios (…) para no cometer “tantos errores”. 

Cuando el pueblo no se informa puede ser manipulado, por ello considera un elemento 

importante en el mundo del aprendizaje la investigación que deben realizar los 

ciudadanos. La ignorancia y la falta de reflexión llevan al país a vivir enajenado de la 

realidad por lo que recalca en la necesidad de aprender: “Es un país que ha vivido de 
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ficciones, compañeros, y el que piensa, pierde como el juego de Les Luthiers, ¿no?, 

aprender a pensar, compañeros”. 

Describe en este mundo la importancia de asimilar las lecciones que deja el pasado y 

tener memoria que son elementos que contribuyen en la tarea de superar la pobreza: 

“aprender del pasado si no, estamos condenados a cometer los mismos errores”; “La 

historia del desarrollo económico en Corea es impresionante. En los 50, guerra de 

Corea, nosotros éramos mucho más ricos que Corea. Mandamos ayuda a Corea, les 

mandamos barcos con arroz; y hoy pues nos hacen un paseo debido al desarrollo 

económico. ¿Qué pasó?”.  “Esa es Corea, tenemos mucho que aprender del modelo 

coreano”; “ustedes jóvenes aprendan historia y sepan interpretar esa historia”. 

Habita también el mundo ideado que describe el expresidente, la solidaridad. Manifiesta 

que debe existir solidaridad con los países de la región y aprender de lo que ocurre fuera 

de las fronteras de Ecuador: “Prohibido Olvidar, a aprender de la triste lección de 

Brasil. Pero todo nuestro respaldo a Dilma, todo nuestro cariño a Lula, todo nuestro 

apoyo al pueblo brasileño”. En el aprendizaje de los países de la región también hay 

cosas positivas que se pueden aplicar en Ecuador, como el turismo gastronómico que 

desarrolla Perú.  

Para el mandatario sorprenderse e indignarse, ante diversas situaciones que vive el país, 

son “un valor democrático” que, junto con la rebeldía, son lecciones que debe practicar 

la juventud. Exhorta a los jóvenes a oponer resistencia a los políticos sin principios: 

“jóvenes a rebelarse, a saber indignarse y a rechazar a los políticos sin valores, a 

rechazar a la política que no se fundamente en valores”.  

El exmandatario argumenta que es indispensable que el ejercicio de la política y el 

accionar de los medios de comunicación se ajuste a la moral. En el discurso 467 se 

refiere a la falta ética en ciertos medios de comunicación y en el ejercicio de la política 

y manifiesta que los jóvenes pueden revertir la situación. Por lo tanto, menciona a otros 

habitantes antagónicos de este mundo posible y dice: “la ética brilla por su ausencia en 

muchos medios de comunicación y en ciertos medios políticos”; “indignaos jóvenes, 

indignaos”; “jóvenes rebélense, que no insulten nuestra inteligencia”; “indignarse y 

rechazar a los políticos sin valores, a rechazar a la política que no se fundamente en 

valores”. 

Otro elemento de este mundo posible es la excelencia. Exhorta a los jóvenes a no tolerar 

la mediocridad y la mentira: “huyan de la mediocridad como de la peste”; “hay que ser 

intolerante, jóvenes, en algunas cosas, intolerante con la mentira”. En este apartado 

menciona a otros habitantes antagonistas como el afán de lucro de algunas 

universidades privadas, cuyos dueños según denuncia, se enriquecen, gracias a no pagar 

impuestos ni reinvertir sus ingresos en conocimiento. Avisa a los jóvenes que en la 

universidad no solo se debe aprender medicina o economía, sino que se debe “aprender 

el bien moral”.  
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Como hemos podido experimentar, a lo largo de este epígrafe, las propiedades de este 

mundo posible están relacionadas con el aprendizaje del presente y del pasado, con la 

prohibición del olvido, con la exaltación de la juventud a que sea rebelde, a que sepa 

sorprenderse e indignarse. Plantea el aprendizaje y la acción de los jóvenes como uno 

de los elementos más importantes de este mundo posible, al punto que les motiva a ser 

útiles más que importantes: “esa debe ser, sobre todo para ustedes queridos jóvenes, una 

norma de vida: buscar ser útiles, no buscar ser importantes”.  

Este mundo posible corresponde al modelo de lo verdadero ya que describe hechos y 

presenta criterios interpretativos de la realidad compartidos por una comunidad: el 

público modelo al que se dirige. Los hechos y situaciones que describe el expresidente 

en su argumento, y que hemos recogido en los párrafos precedentes, se interpretan de 

acuerdo con principios que se admiten como ciertos. Sin embargo, un público ampliado 

los desconocerá y no contemplará estos acontecimientos como hechos ni elementos de 

otro mundo posible.  

Son elementos de la realidad los hechos que menciona como, los efectos del terremoto 

debido a las deficiencias en la construcción del país o el despilfarro de recursos públicos 

por parte de unas instituciones estatales, mientras que otras no cuentan con lo necesario. 

Son también elementos extraídos de la realidad la debilidad institucional de las 

provincias para hacer frente a desastres, la destitución de la presidenta de Brasil, la 

historia de superación de la pobreza de la República de Corea del Sur. Así también son 

extraídos de la realidad y de la historia la oposición que sufrió Alfaro hace más de 100 

años por parte de los medios y de las élites. De igual manera, extrae de la realidad la 

descalificación de oposición de la gestión del Gobierno.  

Los mundos posibles consiguen la comunicación con el auditorio gracias a los acuerdos 

generales que son la referencia aceptada y compartida por un determinado auditorio y 

forman parte de un mundo posible como referente que, en los argumentos presentados, 

a través de este source, unos corresponden a la categoría de lo real y otros a la categoría 

de lo preferible.  

Los acuerdos que se basan en la realidad corresponden a los hechos o eventos que han 

ocurrido, dentro y fuera del país, y que acabamos de mencionar. Puede haber 

discrepancias en las causas de los hechos mencionados, pero son acontecimientos que 

se han producido. Por ejemplo, puede existir desacuerdo en los motivos de la destitución 

de la presidenta de Brasil, así como en las causas de la falta de capacidad para enfrentar 

emergencias de los organismos provinciales de Ecuador; también alguien puede dar 

razón a la oposición que cuestiona la gestión de Correa, pero todos estos elementos 

mencionados en los argumentos del mundo posible son hechos que se han producido. 

Son aspectos elegidos de la realidad las semejanzas que establece entre la oposición de 

hace más de 100 años al Gobierno de Eloy Alfaro y la oposición en 2016 a su Gobierno. 

Comunica valores de una realidad palpable como la de Corea del Sur cuando se refiere 

a la política como el aprendizaje de la experiencia de ese país para mejorar las 

condiciones de vida en Ecuador.  
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En relación con los comportamientos reprobables sobre la administración de una 

universidad privada de Quito, el presidente no exhibe pruebas, aunque da elementos 

para que se pueda realizar una verificación, debemos recordar que estamos ante un 

hecho cuando existe sobre él un acuerdo universal no controvertido, por lo tanto, es 

difícil que un enunciado goce de dicho estatus. Un acuerdo es susceptible de ser 

cuestionado, y el auditorio, o una parte de él, puede negarle la calidad de hecho, tal 

como lo establece Perelman (1989). Por lo tanto, en este caso no existe un acuerdo 

universal no controvertido porque un auditorio ampliado o una parte de él puede negarle 

el estatus de hecho.  

Los acuerdos generales de la categoría de lo preferible que comunican opiniones y que 

cuentan con la aprobación de un auditorio particular tienen relación con un punto de 

vista, con las elecciones respecto a la realidad de un público específico. A estos 

acuerdos corresponden las exhortaciones que hace a los jóvenes a aprender, a rebelarse, 

a no dejarse engañar, a aprender de la historia, a “huir de la mediocridad” como 

instrumentos para propiciar un cambio en la política y su repercusión positiva en el país.  

Los mundos ideados contribuyen a la persuasión de los discursos políticos, en primer 

lugar, porque los mundos posibles de partida, que son los mundos de referencia, cuentan 

con la adhesión del público modelo y luego porque esta validación se transfiere a los 

mundos posibles de llegada. El mundo posible de partida validado por el público y que 

es la referencia, constituye la forma de hacer política, el aprendizaje de la política y de 

la gestión del país. Es el mundo, cuyos elementos son las acciones o prácticas de ciertos 

funcionarios, de los políticos, de los opositores, o la corrupción en el sector privado, 

descritos por el expresidente. También son parte de este mundo posible de referencia la 

necesidad de aprender y aplicar la experiencia de países que han mejorado el nivel de 

vida de su población y los hechos ocurridos en Brasil. De igual manera plantea como 

una referencia los actos de corrupción generalizados del pasado con el fin de evitar que 

se repitan y que el país pueda evolucionar. 

En cambio, el mundo posible que requiere la adhesión del público modelo es aquel 

mundo soñado y deseado, aquel que tiene relación con nuevas prácticas en el quehacer 

político. Tiene que ver con los cambios de actitudes en los funcionarios públicos y en 

los políticos de la oposición, en el control de la corrupción en el sector privado y con la 

implementación de nuevas prácticas y comportamientos de los ciudadanos. Los mundos 

que deben ser validados tienen relación con una nueva forma de hacer política que se 

ajuste a la ética y la eficiencia, una nueva forma de gestión y los elementos necesarios 

para lograr que esto ocurra. El público debe adherir a la necesidad de aprendizaje de la 

experiencia de otros países para mejorar la calidad de vida en Ecuador, a la necesidad 

de vigilar las acciones de los políticos para evitar la corrupción. El auditorio modelo 

debe aprobar que un cambio en la política y la evolución del país requieren de la 

participación de los ciudadanos, principalmente de los jóvenes. Por lo tanto, el auditorio 

no solo se debe adherir, sino que, además, debe aceptar su participación y compromiso 

para conseguir prácticas políticas éticas y eficientes que menciona el exmandatario. De 

igual manera, el público debe validar que los cambios que requiere el país van más allá 
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de la política y que pasan también por vigilar un comportamiento honesto también en 

el sector privado.  

La transferencia de adhesión de los mundos de partida a los mundos posibles de llegada 

es posible gracias al procedimiento argumentativo de enlace de coexistencia que 

permite establecer uniones entre realidades y da lugar a que una realidad se presente 

como expresión de otra. Así, según Perelman se asocia un grupo con los individuos que 

lo componen. En este caso, se asocia el país con los individuos que lo habitan. Un 

pueblo crítico y activo se asocia con un país que evoluciona.  

Esto significa que el público se adhiere a la tesis de que, si el pueblo aprende de la 

historia para no repetir errores, aprende de experiencias de otros países y vigila un 

comportamiento ético en la política, contribuirá a mejorar la situación del país. Significa 

que si los jóvenes se rebelan, son críticos con lo que ocurre en todos los niveles en el 

país, incluido el sector universitario, si recuerdan el pasado, si no se dejan engañar, si 

no olvidan situaciones de crisis, y si defienden “valores fundamentales”, si mantienen 

su “sentido de la indignación” y “la capacidad de sorprenderse”, puede producirse un 

cambio en el país.  

En la Figura 17 recapitulamos el mundo posible narrado, los individuos que lo pueblan 

y que mantienen relaciones de incompatibilidad, así como el objetivo que persigue su 

planteamiento.  

 

FIGURA 17. MUNDO POSIBLE DE LOS ESTUDIOSOS Y DE QUIENES NO QUIEREN APRENDER 

 

Elaboración: autora 

Una vez que hemos descrito el mundo posible y sus propiedades, así como los 

procedimientos argumentativos que certifican la persuasión en el discurso del 

expresidente, nos corresponde hacer referencia al sistema de valores e ideas que estos 

manifiestan. Tanto el ACM, así como la descripción del mundo posible y los individuos 
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que lo habitan expresan el ideal de instaurar el ejercicio de la política con una base en 

la ética. Para conseguirlo, el expresidente expone la necesidad de aprender de las 

lecciones que da la historia.  

El sistema de valores que comunica tiene relación con la necesidad de mejorar las 

condiciones de vida de la población y reducir la desigualdad en el país. Evalúa el 

ejercicio de la política como una forma de conseguir mayor equidad, pero debe ser un 

ejercicio que se fundamente en la ética.  

Concede un valor significativo al aprendizaje tanto de la experiencia que se cultiva a 

diario en el ejercicio del poder, como de la historia y de las experiencias de otros países, 

desde cosas sencillas como la promoción de la cocina de un país, hasta de las decisiones 

tomadas por países como Japón o Corea del Sur para superar la pobreza. 

El expresidente de-exnomina la corrupción en el sector privado y en concreto en las 

universidades privadas que son entidades sin fines de lucro y que disfrutan de 

exoneraciones por parte del Estado, pero que tienen organizado un sistema de 

suministro de servicios a través de las empresas de los dueños de dichas universidades. 

Esta práctica, denuncia Correa, encarece los costos a los estudiantes y repercute en el 

enriquecimiento de sus dueños.  La de-exnominación es destapar asuntos o hechos con 

el propósito de buscar un cambio, mientras que la exnomninación significa evitar 

nombrar algo con lo que se contribuye a mantener inalterable una situación 

determinada. Denunciar unos asuntos de una realidad determinada y ocultar otros 

aspectos es ideología. Por lo tanto, las ideas y valores que el presidente destaca en este 

argumento tienen relación con la denuncia y la necesidad de controlar y evitar la 

corrupción en el sector privado. Sin embargo, al dejar de mencionar los indicios de 

corrupción en el sector público y las acciones de parte del Gobierno para controlar actos 

de corrupción tanto en el sector privado como en el público, favorece que la situación 

se mantenga.  

Cuando pone en evidencia que en Ecuador se acostumbra a edificar sin cumplir los 

estándares básicos de seguridad, así como construir en zonas de riesgo, el presidente 

de-exnomina que el número de víctimas que dejó el terremoto se debió a estas razones. 

Pero no menciona en su argumento, si existen normas que prohíben asentamientos en 

las riberas de los ríos, “sobre el mar”, y otras zonas inseguras, y si existen, no menciona 

cuáles son estas normas que deben cumplir los ciudadanos y los constructores. Así 

también deja de mencionar si existen o no mecanismos de control de calidad de la 

construcción en Ecuador y si han existido normativas municipales que permitan llevar 

a cabo inspecciones durante la edificación, en especial de hoteles o centros comerciales, 

que suelen albergar decenas o centenares de personas y que en el terremoto se 

desplomaron por defectos en sus construcciones. 

De igual manera, cuando manifiesta que “hay que aprender de los que ya han recorrido 

la senda del desarrollo” y hacer lo que hicieron los países ricos cuando eran pobres para 

salir de la pobreza, también expresa la idea de que el libre comercio no es “la fórmula 

mágica” ni la solución para países en vías de desarrollo como Ecuador. Argumenta que 
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aquello que “hoy predican los países desarrollados jamás lo practicaron” cuando estaban 

en otro estado. En su discurso 479 apunta que Estados Unidos fue el creador del 

proteccionismo moderno con Alexander Hamilton y que “ahora que son los campeones 

de la competitividad, productividad (…) proclaman el libre comercio porque solo 

pueden ganar”. Estos argumentos expresan un sentido crítico hacia el libre comercio y 

a las recomendaciones del Banco Mundial y comunican una valoración positiva hacia 

la protección de la producción nacional de países como Ecuador, porque no puede 

competir con los países desarrollados. También manifiesta unos valores, apegados al 

progresismo, cuando se solidariza con la presidenta brasileña Dilma Rousseff por su 

destitución, y con Lula da Silva por las acusaciones que surgieron en su contra. 

Cuando compara la oposición a su Gobierno con los adversarios que tuvo Eloy Alfaro, 

subyace la idea de que su Gobierno tiene semejanzas con el de Alfaro. Es decir, 

comunica que su Gobierno, como el de Alfaro, ha propiciado cambios. Tanto el 

Gobierno de Alfaro como el de Correa realizaron importantes obras de infraestructura 

y los dos enfrentaron una férrea oposición de las élites del país y de los medios. Alfaro 

es considerado uno de los presidentes que más cambios ha propiciado en Ecuador, y 

cuando Correa establece similitudes con su Gobierno, está evaluando de forma 

favorable su gestión y la ubica entre las mejores que ha tenido el país, tal como se valora 

el legado de Eloy Alfaro.  

Finalmente, en este mundo posible concede al presidente cualidades éticas que le dan 

autoridad para pedir a la sociedad y a los jóvenes, en particular, “confrontar la 

corrupción, la deshonestidad, la mediocridad, la traición a la patria (…) la inmoralidad, 

la falta de ética” y rechazar “la política que no se fundamente en valores”. También 

confiere al presidente la calidad y cualidad de educador de la juventud cuando les da 

lecciones para su vida: “esa debe ser, sobre todo para ustedes queridos jóvenes, una 

norma de vida: buscar ser útiles, no buscar ser importantes”.  

Expresa ideología también cuando confiere a los jóvenes el carácter de actores 

importantes en el cambio ya que son quienes pueden preservar la sociedad y la nación 

cuando dice: “Jóvenes a defender los valores fundamentales sobre los que se constituye 

nuestra sociedad, nuestro cuerpo social, nuestra nación”.  

 

7.1.8 Source domain CONSTRUCCIÓN/ TECNOLOGÍA 

 

En este dominio encontramos metáforas estructurales que nos permiten armar un 

concepto en base a otro y porque un dominio presta su estructura conceptual a otro 

(Lakoff y Johnson, 2007). Así, a través del source CONSTRUCCIÓN/TECNOLOGÍA, el 

expresidente conceptualiza la patria, el Gobierno, la educación, la acción de las 

instituciones públicas y de sus detractores. En este dominio se refiere a los cambios que 

quiere imprimir en el país, a la ausencia de ética en Ecuador y en la política, así como 

a las costumbres clasistas de la sociedad ecuatoriana y al desigual acceso a los derechos.  
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En la Tabla 12 exponemos los 23 enunciados que hemos recopilados en los que figuran 

metáforas que surgen de este dominio. 

 

 

TABLA 12. FRASES METAFÓRICAS CORRESPONDIENTES AL DOMINIO 

CONSTRUCCIÓN/TECNOLOGÍA 

 
 Enunciado/ Metáfora N. 

Disc. 

1.  “…para seguir construyendo esa patria mejor, esta es una buena referencia, 

una buena clave para saber quién es quién, los que toda la vida auténticamente 

han luchado por su gente…” 

457 

2.  “El gran problema es que a nosotros no nos han podido manejar”  495 

3.  “es tan difícil hacer política en el país, construir patria porque no hay 

escrúpulos no hay moral, no hay una sola moral…” 

462 

4.  “…así se construye patria no llenando de odio con las manipulaciones con la 

desinformación” 

462 

5.  “…a seguir construyendo la nueva educación a seguir enseñando con calidad 

y calidez” 

462 

6.  “…esa educación pública de primerísima calidad, de acceso masivo y 

absolutamente gratuita, esa es la base de la democracia, esa la base de la 

patria nueva” 

462 

7.  “Sintámonos orgullosos del nuevo país que estamos construyendo juntos” 462 

8.  “…pero qué difícil hacer patria con tanta gente irreflexiva...” 462 

9.  “Entonces derrumbemos esas mentiras, formas de rivalidad política, que 

nunca se puede sacrificar lo más valioso que es la verdad. 

462 

10.  “Aquí nos falta esa sanción moral y por eso vemos tantos excesos. Y eso es 

muy peligroso queridos jóvenes. Esto es construir patria” 

467 

11.  “hermanos migrantes (…) ayudaron a reconstruir la patria con sus remesas 

con mucho sudor, con mucho dolor, con la separación de su familia” 

467 

12.  “Vamos a inaugurar la equidad en nuestras Fuerzas Armadas, en nuestra 

Policía Nacional, en la patria entera compatriotas”.  

467 

13.  “…es porque saben que con las sabatinas pues la gente nos cree, escucha el 

pueblo etcétera y se desmoronan todas sus mentiras” 

472 

14.  “Continuar, continuar construyendo la patria nueva, continuar con la vida, 

continuar trabajando juntos por un Ecuador mejor” 

475 
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15.  “Lo que los aterroriza, es que todo el mundo espera el día sábado para 

escuchar (…) las verdades de boca del presidente y se les derrumban las 

mentiras que han construido durante la semana. Eso es lo que querían, 

entonces se van a quedar sin piso sus argumentos 

475 

16.  “…ellos están hasta en el último centímetro de territorio de Ecuador y con 

información adecuada pueden desmontar cualquier infamia” 

479 

17.  “Sean responsables, inauguren la ética, no jueguen con la vida de la gente. 

Por el odio a un Gobierno, por sus afanes politiqueros traicionando los 

principios éticos del periodismo que es informar, no hacer politiquería” 

484 

18.  “Compañeros debemos ya inaugurar la ética en este país. Los paraísos 

fiscales son de los principales peligros para nuestras democracias” 

484 

19.  “Tenemos que bajar de la retórica a los hechos, inaugurar la ética en la 

política.” 

484 

20.  “No se está discriminando a nadie, no se está manipulando a nadie es: sí 

queremos inaugurar la ética o queremos seguir con esta sinvergüencería de 

los paraísos fiscales, que no nos engañen” 

484 

21.  “Pero eso con la revolución debe terminarse compañeros, a inaugurar la 

justicia social” 

491 

22.  “¡Qué difícil es hacer patria! con esa calidad, con esa cantidad de demagogos 

que todavía pululan por ahí” 

506 

23.  “Puerta de entrada para la gente de bien, puerta de entrada para las empleadas 

domésticas. “¡Ya basta! A inaugurar un país de todos y de todas, 

compañeros, con igualdad de derechos” 

506 

 

Las frases que hemos recopilado nos conducen a una diversidad de metáforas que 

Correa las utiliza para target muy diversos como el país o la patria, la acción del 

Gobierno, la educación pública, la información de sus adversarios, la ética en la política, 

así como la justicia social y la equidad. Las metáforas que conceptualizan dichos target 

son: LA PATRIA ES UN EDIFICIO EN CONSTRUCCIÓN; EL GOBIERNO ES UNA MÁQUINA; LA 

EDUCACIÓN ES UN CIMIENTO; LAS MENTIRAS SON UN MURO; LA ÉTICA ES UNA GRAN OBRA 

POR INAUGURAR; LA EQUIDAD y LA JUSTICIA SOCIAL SON OBRAS POR ESTRENAR.  

 

7.1.8.1 LA PATRIA ES UN EDIFICIO EN CONSTRUCCIÓN 

Mediante esta metáfora el expresidente de Ecuador conceptualiza la patria que es la 

tierra natal o adoptiva a la que una persona se siente ligada por vínculos afectivos, 

históricos y jurídicos, según la RAE, y la define como un edificio en construcción. La 

patria, metaforizada se edifica con el fortalecimiento de la educación pública y no con 
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la animadversión de sus opositores: “así se construye patria, no llenando de odio con 

las manipulaciones, con la desinformación”.  

 

7.1.8.2 LA EDUCACIÓN ES UN CIMIENTO 

Si la patria es un edificio en construcción, la educación pública es la base del edificio 

de la patria: “esa educación pública de primerísima calidad, de acceso masivo y 

absolutamente gratuita, esa es la base de la democracia, esa la base de la patria nueva”. 

Pero este fundamento también se está construyendo, y quienes participan en el proceso 

de montaje de esta base son los profesores que se preparan académicamente gracias a 

las becas que promueve el Gobierno: “a seguir construyendo la nueva educación, a 

seguir enseñando con calidad y calidez”  

La patria la edifican aquellos ciudadanos que cada día se implican con la realidad de su 

barrio, ciudad y país para mejorarlos y no aquellos que no hacen nada para transformar 

su entorno: “para seguir construyendo esa patria mejor, esta es una buena referencia, 

una buena clave para saber quién es quién”.  En la edificación de la patria participa el 

pueblo y colaboran, de forma especial, los ecuatorianos que emigraron a consecuencia 

de la crisis de 1999: “Sintámonos orgullosos del nuevo país que estamos construyendo 

juntos”; “con la crisis bancaria fueron expulsados de su propia patria y ayudaron a 

reconstruir la patria con sus remesas, con mucho sudor, con mucho dolor, con la 

separación de su familia”. 

Mediante esta metáfora también comunica que la construcción del país es una misión 

difícil de llevar a cabo por la falta de ética de alguna institución pública y de ciertos 

actores políticos: “es tan difícil hacer política en el país, construir patria porque no hay 

escrúpulos no hay moral, no hay una sola moral”. La demagogia de algunos políticos 

es otro obstáculo en la construcción del país: “¡Qué difícil es hacer patria!, con esa 

calidad, con esa cantidad de demagogos que todavía pululan por ahí”. La tarea encuentra 

dificultades cuando sus críticos, que no conocen “ni su propia patria”, preguntan dónde 

está la inversión pública: “pero qué difícil hacer patria con tanta gente irreflexiva que 

(…) hacen gala de su ignorancia ¿no?, (una metáfora que la hemos tratado en el source 

ESCUELA/DISCIPLINA) y así tratan de imponerse. Argumenta que el dinero del pueblo 

ecuatoriano se ha invertido en la construcción de puentes que “han llenado el país” y 

otras obras de infraestructura que ha realizado el Gobierno en “cada rincón de la patria”.  

De igual manera, la sanción moral a la información no contrastada que publican ciertos 

medios “es construir patria”. En base a este argumento el presidente sugiere a la 

audiencia que pida aclaración a los medios cuando emiten información no verificada, 

como la relacionada con el monto de una asignación estatal impaga a una institución 

privada de lucha contra el cáncer: “Aquí nos falta esa sanción moral y por eso vemos 

tantos excesos, y eso es muy peligroso queridos jóvenes; esto es construir patria”  
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7.1.8.3 LAS MENTIRAS SON UN MURO 

A través de esta metáfora el expresidente conceptualiza las mentiras como una pared, 

una estructura que divide, que cierra o limita un espacio, una cerca que separa. El muro 

que forman las mentiras, a las que considera una “expresión de rivalidad”, es un objetivo 

para derruir: “Entonces derrumbemos esas mentiras, formas de rivalidad política, que 

nunca se puede sacrificar lo más valioso que es la verdad”. El derrocamiento del muro 

de mentiras se realiza poco a poco, cada sábado en los enlaces ciudadanos de los 

sábados, que, asegura, son el espacio para “derrumbar las mentiras” y por ello, afirma, 

sus detractores presionan para que deje de emitirse: “saben que con las sabatinas pues 

la gente nos cree, escucha el pueblo, etcétera y se desmoronan todas sus mentiras”. “Lo 

que los aterroriza, es que todo el mundo espera el día sábado para escuchar (…) las 

verdades de boca del presidente y se les derrumban las mentiras que han construido 

durante la semana (…) entonces se van a quedar sin piso sus argumentos”. Derrocar el 

muro de mentiras requiere del apoyo de todos los altos funcionarios: “ellos están hasta 

en el último centímetro de territorio de Ecuador y con información adecuada pueden 

desmontar cualquier infamia”. 

 

7.1.8.4 LA ÉTICA ES UNA GRAN OBRA POR INAUGURAR 

 

La ética, que es la rectitud o “conjunto de normas morales que rigen la conducta de la 

persona en cualquier ámbito de la vida”, establece la RAE, es utilizada por el 

exmandatario para referirse a las debilidades y carencias de la política en Ecuador. 

Conceptualiza la ética como una gran obra que está pendiente de ser inaugurada en 

Ecuador y en el ejercicio de la política. La inauguración es iniciar alguna cosa con 

solemnidad, es empezar algo nuevo por lo tanto cuando manifiesta “compañeros 

debemos ya inaugurar la ética en este país, los paraísos fiscales son de los principales 

peligros para nuestras democracias”, comunica que la ética es algo que no ha existido 

en Ecuador y que hay que iniciarla como algo novedoso y con la solemnidad que 

merece. 

La inauguración de la ética en la política tiene relación con prohibir la fuga de dinero 

hacia paraísos fiscales: “tenemos que bajar de la retórica a los hechos, inaugurar la ética 

en la política, ser coherentes; entonces se le va a preguntar al pueblo ecuatoriano si está 

de acuerdo que se prohíba a los funcionarios públicos y autoridades de elección popular 

tener plata, empresas en paraísos fiscales”. Aclara que la prohibición no pretende afectar 

a alguien en concreto, sino oponerse a los paraísos fiscales: “queremos inaugurar la 

ética o queremos seguir con esta sinvergüencería de los paraísos fiscales, que no nos 

engañen”.  
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7.1.8.5 LA EQUIDAD Y LA JUSTICIA SOCIAL SON OBRAS POR ESTRENAR  

 

De igual manera como conceptualiza la ética, representa la justicia social y la equidad 

a través de la metáfora LA EQUIDAD y LA JUSTICIA SOCIAL SON OBRAS POR ESTRENAR. Se 

refiere a la igualdad de derechos entre quienes habitan el país y a la reducción de las 

distancias entre las prestaciones de los campesinos respecto al resto de ciudadanos y a 

los militares retirados: “eso con la revolución debe terminarse compañeros, a inaugurar 

la justicia social”. También quiere acabar con el tratamiento desigual que existe entre 

los oficiales y la tropa al interior de las Fuerzas Armadas y Policía Nacional: “Vamos a 

inaugurar la equidad en nuestras Fuerzas Armadas, en nuestra Policía Nacional, en la 

patria entera compatriotas. 

 

7.1.8.6 EL GOBIERNO ES UNA MÁQUINA 

 

Una máquina es un objeto construido para un fin determinado que se puede utilizar o 

manejar. Esta metáfora es útil al presidente para expresar que ciertos grupos han 

pretendido, sin éxito, manejar al Gobierno como un artefacto: “El gran problema es que 

a nosotros no nos han podido manejar, ya vienen a ser los salvadores, los sepultureros 

del país se presentan como resucitadores”. 

 

7.1.8.7  Mundo posible de la construcción y del derribo  

Mediante la metáfora LA PATRIA ES UN EDIFICIO EN CONSTRUCCIÓN, el expresidente 

presenta un mundo posible con relaciones de incompatibilidad en el que cohabitan 

elementos contradictorios y de propiedades antagónicas. Se trata de elementos que 

facilitan la construcción del país incluyente y con nuevos valores, que apuestan por la 

educación pública de calidad y propician, entre otros, un ejercicio ético de la política. 

Estas propiedades conviven con elementos que boicotean dicha construcción. Estos 

elementos son la mentira, “las injusticias ancestrales”, la desigualdad, los privilegios, 

la evasión de impuestos, los paraísos fiscales y otros, como veremos en la descripción 

de este mundo ideado. 

Correa incluye entre los elementos que construyen la patria a los ciudadanos que, a 

través de acciones de civismo y solidaridad diarias, promueven nuevos escenarios en su 

barrio y ciudad, mientras que otros grupos solo hablan: “tengan cierto escepticismo, de 

esta gente que se pasa décadas en un intríngulis político, amarrando con todo, tratando 

de llegar al poder y nunca han servido el día a día”. Incluye a los jóvenes como los 

encargados de vigilar a quienes tienen un discurso que es contradictorio a sus acciones 

respecto al país.  
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La educación pública de “calidad, de acceso masivo y absolutamente gratuita” es un 

individuo que destaca en el mundo posible en que se construye la patria ya que es el 

cimiento en el proceso de edificación: “es la base de la democracia, esa la base de la 

patria”. Si la educación es el fundamento, Correa considera que hay que trabajar para 

que este derecho sea de acceso generalizado y sea de la calidad, y conseguirlo, no debe 

ser “un sueño”, sino “una política de Estado”. Comunica que su Gobierno avanza en el 

fortalecimiento de la educación como un derecho a través de la concesión de becas 

porque la educación “es la verdadera democracia”. Y, anuncia que 2.300 profesores han 

obtenido sus maestrías en la Universidad de Barcelona, gracias a uno de los programas 

de becas desarrollados por el Gobierno.  

De igual forma, incluye como individuo que influye en la construcción del país, el 

ejercicio ético de la política. Mediante la metáfora LA ÉTICA ES UNA GRAN OBRA POR 

INAUGURAR el expresidente comunica que quedan muchas cosas por hacer para 

implantar la ética en el país y en el ejercicio de la política. Una de ellas es lograr que 

aquellos que más tienen paguen impuestos. Otra condición para instaurar la ética es 

impedir que las fortunas hechas en Ecuador fuguen hacia paraísos fiscales, práctica que 

considera “inmoral” y que la practican las élites: “no van los pobres, los obreros, los 

pequeños empresarios, las compañeras de mercado, van los ricos que tienen en vez de 

alma un gran bolsillo”. Manifiesta que sacar capitales a paraísos fiscales ha sido “legal, 

pero nunca ha sido legítimo” porque el dinero “lo hacen en Ecuador, que tanto lo 

necesita”; “y sacar la plata a paraísos fiscales es inmoral”. Plantea que este mundo 

posible de ética en el ejercicio de la política puede ser real si los ciudadanos aprueban 

en consulta la prohibición a funcionarios públicos y cargos de elección popular tener 

bienes en paraísos fiscales. 

Así como la ética es una condición para construir e inaugurar la patria, también los son 

la equidad y la justicia social. Cuando estas condiciones estén dadas es posible que 

terminen las “las injusticias ancestrales que ha tenido que soportar nuestro país”. Entre 

las injusticias menciona la situación de las empleadas del hogar que pese a trabajar 24 

horas al día en régimen interno no percibían ni el salario mínimo. Denuncia las 

condiciones en las que muchas de ellas viven en la casa de sus empleadores y menciona 

que muchos de ellos, pese a tener la “mansión más opulenta (…) el cuarto de la 

empleada tenía que ser poco menos que un ataúd, sin ventanas, detrás del cuarto de 

máquinas, sin baldosas, solo enlucido, ¿sí o no? (…) no era falta de recursos, era 

mentalidad, como es empleada doméstica es inferior y tiene que vivir peor que 

nosotros”.  

La equidad es, por lo tanto, otra propiedad del mundo posible de la construcción de la 

patria y menciona que debe ser suprimido “el sistema de castas” en las Fuerzas Armadas 

en donde se producen las diferencias descritas en el análisis de las metáforas: “¿qué 

jerarquía justifica eso?, que ni siquiera podamos comer igual. ¡Ya basta, se acabó!, 
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vamos a inaugurar la equidad…”  Para lograrlo emitió un decreto72 que elimina los 

tratos discriminatorios dentro de las FFAA y Policía Nacional. También incluye como 

una condición necesaria para construir el país estrenar la Justicia social. Para 

conseguirlo, según indica, deben reducirse las diferencias entre la pensión de los altos 

oficiales retirados y los civiles, en especial los campesinos: “eso con la revolución debe 

terminarse compañeros, a inaugurar la justicia social”; “cerca de 5.000 dólares, 60% 

subsidiado por el Estado, es decir cerca de 3.000 dólares”, mientras un campesino 

percibe “como pensión 62 dólares”.  

Es un elemento favorable a la construcción del país la instauración de la “igualdad de 

derechos” y la “patria de todos”. Esta condición pasa por la superación de costumbres 

discriminatorias que prevalecen en la sociedad ecuatoriana y la inequidad: “yo no sé si 

soy yo el perdido en esta época, pero yo no entiendo, no entiendo esas cosas de que 

unos comen una comida, los otros comen otra comida”73 (…) o de que exista “puerta 

de entrada para la gente de bien, puerta de entrada para las empleadas domésticas. ¡Ya 

basta! A inaugurar un país de todos y de todas, compañeros, con igualdad de derechos”.  

En un lado opuesto, frente a las propiedades descritas, dentro de este mundo de 

construcción del país están los individuos que dificultan dicha edificación. Son aquellos 

elementos que se oponen a que la educación pública sea el cimiento de la patria, son el 

odio y la desinformación que, además, entorpecen las iniciativas en favor de la 

educación: “así se construye patria, no llenando de odio, con las manipulaciones con la 

desinformación”.  

Tenemos, por lo tanto, como habitantes opuestos a la construcción “los excesos” de sus 

adversarios y de los medios de comunicación que tratan de “abrirle otro frente al 

Gobierno” cuando publican información imprecisa respecto al monto del impago de la 

asignación estatal a la Sociedad de Lucha Contra el Cáncer del Ecuador, una entidad 

privada que recibe apoyo económico del Estado, de igual manera que reciben las 

unidades oncológicas de los hospitales públicos del país. El aporte surge del impuesto 

del 0,5% con el que se grava a los créditos bancarios. 

Son un elemento antagónico las mentiras que se erigen como un muro y un obstáculo 

que debe ser derribado para no “sacrificar lo más valioso que es la verdad”. Menciona 

 
72 Mediante el decreto 945 Rafael Correa dispuso que no se produzcan distinciones de ningún tipo entre 

la tropa y los oficiales dentro de las Fuerzas Armadas y Policía en cuanto al uso de comedores, centros 

recreativos o casinos. El decreto prohíbe la asignación de vehículos y conductores a miembros de las 

Fuerzas Armadas y Policía si no son para cumplimiento de tareas institucionales. En marzo de 2016 

Correa aseguró que se gestiona el incremento de presupuesto para la alimentación de la tropa que hasta 

entonces equivalía a 3 dólares diarios. Así también en el Gobierno de Correa se unificó el sistema de 

reclutamiento de oficiales y tropa para que los aspirados ingresen en base al puntaje obtenido. 
73 El presidente emitió el decreto 945 por la equidad en las Fuerzas Armadas a través del que dispuso que 

dejen de existir distinciones entre tropa y oficiales en cuanto a comedores, centros recreativos y viviendas. 

También dispuso que no haya diferencia en la comida de unos y otros. En el discurso de cambio de mando 

militar en marzo de 2016 se manifestó en contra de las cesantías que reciben los militares al retirarse y 

que bordean los 200 mil dólares subsidiados por el Estado, y pensiones de jubilación de cerca de 5000 

dólares mensuales. 
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como ejemplo, la tesis de los medios y de la oposición de que el Gobierno de Correa es 

el más corrupto porque hay más de 8.000 denuncias de Contraloría y en la Fiscalía, y 

aclara: “son de cualquier cosa menos del Gobierno; universidades, IESS, municipios, 

juntas parroquiales”. Asimismo, menciona como una mentira la supuesta existencia de 

700 dirigentes sociales criminalizados que enfrentan juicios. Al respecto sostiene que 

dichos procesos incluyen diversas causas: “cuentan hasta los juicios que les puso la 

mujer por alimentos, o sea, es terrible la mentira”.  

Igualmente, considera una mentira que se cuente como agresiones a los medios la 

obligación que tienen de corregir informaciones imprecisas, y que por ello publiquen 

que existen “360 agresiones a la prensa”. Asegura que se trata de información que han 

debido “rectificar” “gracias a la Ley de Comunicación”. Dice que también ha tenido 

que rectificar información no contrastada un canal de propiedad del Estado, TC 

Televisión, por solicitud de los ciudadanos. De esta manera, sostiene que la enmienda 

de las informaciones no verificadas es una obligación para los medios privados, los 

públicos y los gubernamentales. 

Ante la información inexacta que se publica, destaca como revulsivo la información que 

emite el presidente en el Informe Semanal y que “desmorona” el muro de mentiras. 

Utiliza la metáfora LOS ARGUMENTOS DE LA OPOSICIÓN SON UNA CASA, que gracias a los 

enlaces ciudadanos se queda “sin piso”. Por esta razón, indica, sus adversarios presionan 

para que se deje de emitir este espacio semanal y justifica su emisión, así como su coste 

como ya lo hemos señalado en párrafos anteriores.  

Otro elemento opuesto a la construcción del país es la deslealtad y falta de moral de 

ciertas instituciones públicas que se enfrentan con otras. Menciona que el Instituto de 

la Seguridad Social de las Fuerzas Armadas (ISSFA) que se enfrentó con el Ministerio 

del Ambiente luego de que éste último le comprara 152 hectáreas para la construcción 

de un parque en Guayaquil de 851 hectáreas. En dicha compra el Ministerio de 

Ambiente pagó un sobreprecio de $41 millones de dólares, pero el Gobierno emitió una 

orden al Ministerio de Finanzas para que debite dicha suma de la cuenta del ISSFA. 

Estos hechos provocaron enfrentamientos entre estas dos instituciones: “es tan difícil 

hacer política en el país, construir patria porque no hay escrúpulos, no hay moral, no 

hay una sola moral”. 

De igual manera, la resistencia de algunos sectores a los proyectos y planes del 

presidente es una propiedad que adversa en este mundo posible. Considera que ciertos 

sectores se oponen a sus planes por el solo hecho de haberlos propuesto Correa. Como 

ejemplo menciona el proyecto de implementar las cocinas de inducción con el fin de 

desplazar el uso del gas licuado de petróleo: “Como lo dijo Correa, hay que oponerse. 

Les insisto, para alguna gente en su mediocridad, si mañana nos invaden los marcianos 

hay que apoyar a los marcianos para que se caiga Correa”.  Lo es también la demagogia 

de algunos políticos que se manifiesta cuando un partido motiva a los pobladores de la 
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isla Muisne a que se nieguen a ser reubicados en zonas más seguras, luego del terremoto 

de 2016. El presidente considera que con estas acciones es “difícil es hacer patria”. 

Suma como elemento contrario, la incertidumbre que siembran sus detractores que no 

conocen “ni su propia patria” y cuestionan el destino de los dineros públicos porque no 

han visto los puentes y demás obras de infraestructura: “qué difícil hacer patria con 

tanta gente irreflexiva”. Junto con esta acción de la oposición, están las acusaciones al 

presidente de haber dividido el país. Correa argumenta que han dividido el país las 

decisiones de Gobiernos anteriores: “¿No, no fue división los dos millones de migrantes 

que produjo la crisis? ¿Eso no es división? ¿No era división la tercerización? ¿No era 

división la explotación a las empleadas domésticas?” Y, además, destaca la unidad del 

Gobierno con quienes tuvieron que emigrar luego del “feriado bancario”74 y 

contribuyeron a sostener el país: “fueron expulsados de su propia patria y ayudaron a 

reconstruir la patria con sus remesas”.  

Igualmente, es un individuo contradictorio la resistencia a sus propuestas que se produce 

incluso al interior de su movimiento político y del Gobierno. Cita su interés en crear 

impuestos a los clubes sociales de lujo: “Dicen que soy dictador, pero muchas cosas he 

perdido en las discusiones internas”. 

De igual manera, es una propiedad incompatible en este mundo de la construcción y del 

derribo, la acción de “poderes fácticos” como aquella de las cámaras de la producción 

y de comercio que han pretendido manipular al Gobierno: “El gran problema es que a 

nosotros no nos han podido manejar”. Se trata, argumenta, de los sectores que “han 

quebrado recurrentemente este país”, que han utilizado el dinero del pueblo 

ecuatoriano” para salvar a la banca “a través de Gobiernos títeres”.  

Estos sectores, además, presionan para que haya una reducción de impuestos para las 

élites, un elemento contrario a la construcción de una patria equitativa, argumenta. 

Indica que, mediante la publicación de un libro, las cámaras proponen que Ecuador 

vuelva a los acuerdos con el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. 

Considera “una vergüenza” que al cabo de 30 años “resuciten la curva de Laffer” para 

“bajarles el impuesto a los ricos” y asegura que existe “consenso en la academia” 

respecto a que “la curva de Laffer es algo más que superado”. En cambio, defiende 

como un elemento favorable el cobro de impuestos a los que más ingresos tienen. 

Los mundos posibles planteados por el exmandatario corresponden al modelo de lo 

verdadero porque incluyen reglas que corresponden a la realidad que es una 

 
74 El 8 de marzo de 1999, el entonces presidente, Jamil Mahuad, decretó un el cierre de los bancos o 

“feriado bancario” y congeló los depósitos de los clientes. La medida afectó a centenares de miles de 

ecuatorianos y produjo uno de los procesos migratorios más grandes que ha tenido el país. Más de un 

millón de ciudadanos emigraron hacia Estados Unidos y Europa. Luego de la crisis bancaria, fueron los 

migrantes que sostuvieron la economía del país. Sus remesas se convirtieron en el segundo rubro más 

importante, después de la exportación del petróleo. De acuerdo con el Banco Central para 2003, el envío 

de remesas fue de 1.539,5 millones de dólares y cada año fue aumento (CLACSO, 2005). 
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construcción social compartida por una comunidad, además porque presenta elementos 

de la realidad.  

Por un lado, el público comparte que la patria está en construcción y reconoce como 

real que quienes la edifican son aquellos ciudadanos que trabajan por mejorar su ciudad 

y el país. También tenemos que Correa extrae de la realidad la crisis bancaria de 1999 

que ocasionó una de las más grandes migraciones de ecuatorianos. Asimismo, es un 

elemento de la realidad que los migrantes “ayudaron a reconstruir la patria con sus 

remesas”, como lo corroboran datos del Banco Central y que han sido citados en páginas 

anteriores. Otro elemento que constituye una construcción social compartida es que la 

educación pública gratuita y de calidad es “la base” en la construcción de la patria y la 

“base de la democracia”, más si se la contrapone con el odio, las “manipulaciones” y 

“la desinformación”.  

Son extraídos de la realidad la publicación de informaciones y opiniones, no 

contrastadas, por parte de algunos medios, y, las rectificaciones que en su día debieron 

realizar, en cumplimiento de la Ley de Comunicación,75 y que el público pudo seguirlas 

a través de los medios audiovisuales o escritos. Aunque si tomamos en cuenta un 

público universal, tenemos que la rectificación de las informaciones es considerada un 

atentado a la libertad de expresión y constituye un no hecho que las informaciones 

puedan ser imprecisas.  

De igual manera, para el público modelo es evidente que los enlaces ciudadanos 

desbaratan las mentiras de los adversarios como la acusación de que el Gobierno de 

Correa es “el más corrupto” o que ha instaurado la “criminalización de los dirigentes 

sociales”, entre otras tesis de la oposición. Asimismo, cree que la capacidad de respuesta 

de los enlaces ciudadanos es la razón por la que “tratan de impedir” su emisión. En 

cambio, para un auditorio ampliado los argumentos que se emiten en contra Correa 

corresponden a la realidad. 

Lo mismo ocurre con el planteamiento de que existen poderes fácticos como las cámaras 

de la producción y de comercio que han pretendido manejar al Gobierno. El público 

modelo también asume como real que dichos poderes buscan implementar acciones que 

aumenten los privilegios de las élites como bajar los impuestos para ese sector.  

Los discursos que se basan en el modelo de lo verdadero se interpretan según los 

principios que se admiten como ciertos y que cumplen con las condiciones para que sus 

argumentos puedan ser verificados (Albadalejo, 1998b). Además, los elementos de los 

mundos posibles que corresponden al modelo de lo verdadero incumben a la realidad 

entendida como una construcción colectiva del auditorio modelo. 

 
75 El Capítulo I, Artículo 10 sobre Normas deontológicas en relación con las prácticas de los medios de 

comunicación social, la Ley de Comunicación establece en el inciso b, que los medios deben rectificar, a 

la brevedad posible, las informaciones que se hayan demostrado como falsas o erróneas. Aunque la ley 

fue modificada en los Gobiernos que sucedieron a Correa. 
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En cambio, cuando menciona la ética como una obra que está por inaugurar en el país, 

el argumento pertenece al modelo de lo ficcional verosímil ya que presenta ficciones 

consideradas realistas que podrían ser parte del mundo real. Esto significa que, 

conseguir que quienes más tienen paguen más impuestos puede ser, en un futuro lejano, 

parte del mundo real objetivo, pero en Ecuador del presente aún es una ficción, pues las 

élites se resisten a que exista un sistema de impuestos que les pueda obligar a tributar. 

De igual manera, es una ficción que las grandes fortunas se queden en el país y no 

fuguen hacia paraísos fiscales. Esta ficción es planteada como una realidad próxima si 

se llegase a aprobar la normativa que propone Correa para prohibir a quienes están 

vinculados con el sector público tener bienes en paraísos fiscales.   

Asimismo, pertenece al modelo de lo ficcional verosímil el argumento que hace 

referencia a que LA EQUIDAD Y LA JUSTICIA SOCIAL SON OBRAS POR ESTRENAR en el 

Ecuador. Es una ficción o una utopía que en el país se terminen las “injusticias 

ancestrales” que menciona el expresidente y que, por ejemplo, una empleada del hogar 

llegue a tener los mismos derechos que sus empleadores. Pese a que su administración 

impuso un salario básico para el sector que pasó de 80 a 366 dólares mensuales y la 

obligatoriedad de su afiliación a Seguridad Social, aún es lejana la aspiración de 

alcanzar el respeto a sus derechos. También es una ficción conseguir equidad y que los 

trabajadores del campo cobren una pensión similar a las del resto de la población o que 

se reduzca la distancia que existe respecto a las pensiones de los oficiales militares. 

Las propiedades del mundo posible puesto a consideración por el presidente conforman 

acuerdos generales que son la referencia aceptada por el público modelo y, por lo tanto, 

son elementos compartidos entre Correa y su auditorio y hacen posible la comunicación 

entre estos dos actores. Estos acuerdos generales pertenecen a la categoría de lo 

preferible que abarcan las elecciones de un grupo determinado y los valores. Son 

valores compartidos por el auditorio tanto los aspectos que favorecen la construcción 

de la patria como los que la entorpecen. El auditorio comparte con el presidente la idea 

de que la patria se construye día a día con acciones colectivas y que la educación pública 

de calidad es el fundamento en la edificación del país. De igual manera, comparte que 

la ausencia de moral y la falta de escrúpulos, así como la oposición a las iniciativas del 

presidente por el solo hecho de haberlas propuesto el presidente, dificultan la 

construcción de la patria. Lo mismo ocurre con el planteamiento del odio, la 

desinformación y la demagogia de los políticos opositores. El público modelo avala 

estos argumentos y considera que estas acciones obstruyen la construcción del país. Sin 

embargo, un auditorio ampliado no valora estos elementos como individuos de un 

mundo posible y puede atribuir los antivalores de la demagogia y el odio al presidente. 

Cuando Correa plantea la inauguración de la ética y la moral en el país y en el ejercicio 

de la política expresa valores que comparte un público en particular, por lo tanto, en 

este caso, el argumento también corresponde a la categoría de los preferible. Igual 

ocurre con los argumentos en que hace referencia al pago de impuestos de quienes más 

tienen y que las fortunas hechas en Ecuador cesen de fugar hacia paraísos fiscales. Estos 

son valores que están relacionados con la honestidad y lucha contra la corrupción. 
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Asimismo, son valores y visiones del mundo extendidas en un grupo específico, las 

consideraciones respecto a que los “poderes fácticos” no han podido “manejar” al 

Gobierno ni cambiar sus planes que Correa los supo mantener, pese a dichas presiones. 

Comunican valores aquellos argumentos en que menciona que será posible inaugurar la 

patria cuando ésta sea “de todos” y asegure “igualdad de derechos” o cuando hace 

mención a la equidad y la justicia social como condiciones de la construcción del país. 

Pero, además, existen acuerdos generales de la categoría de lo real y son aquellos 

argumentos que hacen referencia a las publicaciones de informaciones no verificadas, 

así como a la oposición a sus iniciativas y que los hemos detallado en la descripción del 

mundo posible.  

La validación por parte del auditorio de los mundos posibles y los mensajes que 

transmiten es un acto de persuasión. El público valida aquellos argumentos en los que 

definen la construcción de la patria con una base en la educación pública “de calidad” 

y de “acceso masivo”. También se adhiere a las tesis que se sostienen en los elementos 

de la realidad como la eliminación de la tercerización, salario básico y seguridad social 

para las empleadas del hogar o la participación de los migrantes en la economía del país. 

De igual manera valida aquellos argumentos relacionados con las visiones particulares, 

valores y opiniones como que el odio, la demagogia, los excesos de las mentiras y la 

desinformación obstruyen la edificación de la patria y que son propiedades o individuos 

a los que se debe desplazar. Por lo tanto, valida que el Enlace Ciudadano es necesario 

para “desmontar las mentiras” de los medios.   

El público, en cambio, debe validar los mundos soñados, deseados que plantea el 

presidente como que la patria construida será “de todos”, porque se han superado las 

“injusticias ancestrales” y, se logra igualdad de derechos, así como implantar la ética y 

la equidad. La validación de los mundos soñados se produce mediante los 

procedimientos argumentativos que transfieren la adhesión, con ello se establece una 

relación entre el mundo posible presentado como efectivo con aquellos deseados, 

soñados o prometidos, como apunta Capdevila (2004). En este caso la cohesión se 

transfiere mediante el procedimiento argumentativo de enlace de sucesión que se refiere 

al orden secuencial de los elementos o que puede llevar a la formulación de hipótesis.  

De acuerdo con lo indicado, tenemos que el mundo soñado en que se inaugura la patria 

“de todos”, que garantiza “igualdad de derechos”, y pone fin a “injusticias ancestrales” 

y privilegios, puede ser consecuencia o resultado de la educación pública de calidad y 

acceso masivo. Será el resultado de haber desterrado la mentira y el odio y de haber 

cultivado un trabajo conjunto del Gobierno y los ciudadanos para mejorar las 

condiciones de vida de la población.  

El público formula una doble hipótesis: si la demagogia, la falta de escrúpulos en 

instancias públicas, así como la evasión de impuestos y el traslado de dinero hacia 

paraísos fiscales propician corrupción en el país, la eliminación de estas prácticas puede 

imponer la ética en el país y en la política. Otra hipótesis es que un ejercicio ético de la 

política puede hacerla eficiente en la reducción de la pobreza, y por lo tanto facilitará la 
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construcción de una patria de todos. De esta manera, el procedimiento argumentativo 

de sucesión ha permitido la transferencia de la adhesión de los mundos posibles de 

partida a los mundos posibles de llegada que han sido soñados. 

 

FIGURA 18. MUNDO POSIBLE DE LA CONSTRUCCIÓN Y DEL DERRIBO 

 

 

Elaboración: autora 

Mediante el source TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN, y el mundo posible con relaciones de 

incompatibilidad al que nos han conducido sus metáforas, el presidente comunica un 

sistema de valores, como se ha podido verificar. 

Hemos podido establecer que el exmandatario evalúa de forma positiva el trabajo 

colectivo y las actitudes cívicas y comprometidas de los ciudadanos con el país, 

mientras que valora como negativo el rol que desempeñan los políticos de oposición 

que se pasan años en la actividad “tratando de llegar al poder”. Pero, al mismo tiempo 

exnomina que cargos de su administración habían estado en política durante muchos 

años, como altos funcionarios en diferentes Gobiernos sin que su aporte encaje con el 

planteamiento de Correa de mejorar el país o “construir la patria” o que 

“auténticamente” hayan “luchado por su gente”, como indica Correa.76  

 
76 Gustavo Larrea, uno de los fundadores del movimiento Alianza País, grupo político de Correa, también 

tiene un largo historial en política, y se ha cambiado de partidos, actitudes que Correa Critica en la 

oposición. Larrea que fue parte de su gabinete de ministros (ministro de Gobierno y Policía y ministro de 

Seguridad Interna y Externa) fue también subsecretario del Ministerio de Gobierno en la presidencia del 

populista de derecha Abdala Bucaram en 1996 y diputado entre 1994 y 1996 por Acción Popular 

Revolucionaria de Ecuador, un partido autodenominado social demócrata. Su vicepresidente Lenín 

Moreno Garcés (2007-2013) también fue un alto funcionario de Gobiernos populistas que fueron 

derrocados por corrupción entre 1996 y 2004, es decir también tuvo un largo recorrido en política que 

empezó, así como Larrea, en partidos de izquierda cuando fueron estudiantes universitarios. En la lista 

también está Carlos Pareja Yanuzzeli, que desde el año 2000 ejerció altos cargos en la empresa pública 
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Evalúa de forma positiva la educación pública a la que le concede el carácter de “base 

de la democracia” y de la patria. Mientras que otorga un valor negativo al papel y la 

conducta reprobable de ciertas instituciones públicas.  

De-exnomina el odio manifestado hacia el presidente y el Gobierno de quienes 

pretenden que “caiga” el Gobierno: “si mañana nos invaden los marcianos hay que 

apoyar a los marcianos para que se caiga Correa”. Denuncia la resistencia a toda 

propuesta del ejecutivo por el solo hecho de haberlas propuesto Correa, tal es el caso de 

la implementación de cocinas de inducción para desplazar el uso del gas licuado de 

petróleo. Revela también la actitud de ciertos grupos políticos a los que califica de 

demagogos que no piensan en el bien de la población y que hacen “difícil” el ejercicio 

de la política.  

De igual manera, de-exnomina las informaciones imprecisas que llegan a “sacrificar la 

verdad”, y sugiere “una sanción moral” hacia los medios que impiden “construir patria”. 

Los califica de irresponsables y los acusa de manipular: “sean responsables, inauguren 

la ética, no jueguen con la vida de la gente”. En cambio, como se ha mencionado en 

párrafos precedentes, otorga un valor positivo a la comunicación que surge del Gobierno 

a través del Enlace Ciudadano porque “derrumba mentiras”. 

Asimismo, denuncia la evasión fiscal y la fuga de riqueza fuera del país, y al mismo 

tiempo, concede un valor moral a su propuesta de prohibir tener bienes en países que 

ofrecen poca o ninguna carga fiscal a quienes están vinculados al sector público.  

También denuncia que las cámaras de la producción representan “poderes fácticos” que 

han pretendido manejar al presidente. Este argumento pone en evidencia acciones 

contra de la voluntad del pueblo manifestada en las urnas y en contra de la democracia.  

De-exnomina una sociedad ecuatoriana clasista que reproduce “injusticias ancestrales” 

y comportamientos degradantes y caducos: “puerta de entrada para la gente de bien, 

puerta de entrada para las empleadas domésticas”. Y aunque anuncia como un triunfo 

los cambios que ha propiciado para el sector, no señala que éstos aún son insuficientes 

para conseguir “igualdad de derechos”, dada la realidad del país. Tampoco menciona 

que las acciones realizadas para instaurar derechos en algunos sectores, para eliminar 

la tercerización, para modernizar la infraestructura y servicios públicos, pese a ser 

significativos, no logran instaurar equidad y justicia social. 

Hemos manifestado que uno de los objetivos del uso de la metáfora en el discurso 

político es conseguir legitimidad. Esto ocurre, de acuerdo con Charteris-Black, si se 

fusiona el carácter retórico, cognitivo y emocional de la metáfora con los conceptos de 

logos, phatos y ethos (argumento razonado, emociones y ética del hablante). Mediante 

este dominio, Correa aborda asuntos sensibles como la ética en la política, en el país y 

en el ejercicio del periodismo. Se refiere a injusticias, inequidad e igualdad de derechos. 

A través de las metáforas utilizadas y el mundo posible narrado, no solo busca 

 
Petroecuador y que fue presidente de Petroecuador durante el Gobierno de Correa hasta 2016, año que 

tuvo que dejar el cargo por acusaciones de corrupción.  
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legitimidad para las acciones que desarrolla el Gobierno que son deslegitimadas por la 

oposición, sino que el presidente se presenta como la persona que tiene la autoridad 

moral para tratar los temas mencionados y, además, propiciar y reclamar por los 

cambios que hagan posible “inaugurar” la ética, la equidad y la justicia social o 

“construir la patria” de todos y todas. 

 

7.1.9 Source domain FLUIDO /CONTENEDOR  

Las metáforas que provienen de este dominio han sido muy utilizadas en temas de 

inmigración, pero también son aliadas para tratar temas políticos ya que expresan la 

pertenencia a un grupo y delimitan lo que está dentro y fuera de un partido o de un 

Gobierno. Este source nos remite a la capacidad que tiene el discurso político para crear 

identidades colectivas, para crear elementos para reconocerse y a su carácter 

identificante porque construye y refuerza identidades de grupo (Pizzorno, 1985). De tal 

manera que el discurso de Correa ha creado identidades en el sector de la sociedad que 

respalda su gestión y es favorable a su discurso y de forma indirecta también ha 

reforzado la identidad del segmento que es contrario a su figura y discurso.  

Además, nos lleva a considerar que de acuerdo con van Dijk (1995) las ideologías 

cognitivamente estructuradas proporcionan cohesión a un grupo determinado y definen 

la pertenencia a dicho grupo, así como las tareas, las actividades, los objetivos, las 

normas, los valores, la posición y recursos. Por ejemplo, la membresía que entraña la 

conciencia de dentro y fuera de los grupos está conceptualizada por la metáfora 

principal de un GRUPO ES UN CONTENEDOR (Koller, 2005:204).  

En la Tabla 13 presentamos los 25 enunciados que contienen metáforas que 

corresponden al dominio FLUIDO/CONTENEDOR y que han sido detectados en el corpus. 

 

TABLA 13. FRASES METAFÓRICAS QUE CORRESPONDEN AL SOURCE FLUIDO/CONTENEDOR 

 

 
Enunciado/ Metáfora  

Nº 

Dis. 

1.  “Ahora que se hace lo correcto: que eso vaya a ser administrado, como tiene 

que ser; si hay plata pública por una institución pública, hay que aguantar los 

insultos; somos ladrones, los corruptos, los deshonestos, etcétera” 

457 

2.  “…es increíble que sí se tenga que soportar tantos ataques insultos u ofensas 

por cumplir con nuestro deber” 

457 

3.  “…el problema es tan grande que no estamos dispuesto a soportarlo más 

compañeros, por eso se ha tomado la decisión de construir la infraestructura 

propia del IESS” 

457 
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4.  “…si tiene que quedarse un día en el hospital, no, le dejen 4 días para cobrarle 

más al sector público y lamentablemente eso lo que estaba pasando en algunos 

casos, no estamos dispuestos a soportar más de estos abusos, el IESS entrará 

en un programa intensivo de incremento de su infraestructura sanitaria” 

457 

5.  “…dijo un presidente, terrible frase para el basurero de la historia, dijo: el 

principal deber de un presidente es mantenerse en el puesto. Si ese fuera mi 

criterio, les aseguro que pasaría sin mayor preocupación, sin mayor trabajo, 

pero yo no estoy aquí para ocupar el puesto, estoy junto a ustedes para 

cambiar definitivamente a la patria compañeros” 

462 

6.  “…hay límites que no se pueden traspasar: hacer politiquería con la tragedia, 

no se puede” 

467 

7.  “…No permitamos que el país caiga en esa amoralidad, peor a nivel político. 

Algunos políticos creen que la política es vacía de valores. No hay dimensión 

de la vida que sea ajena los valores fundamentales, pero más aún la política” 

467 

8.  “No pueden, hay límites a toda clase de libertad; no hay libertad ilimitada y 

el límite normalmente es el derecho de los demás y todos tenemos derecho” 

467 

9.  “Pero en todo caso, compañeros, hay límites, hay límites. Yo veo que se están 

perdiendo esos límites, y eso nos daña como sociedad, como democracia” 

467 

10.  “Realmente un país que nos llena de esperanza, no, que ha demostrado en 

estas horas de tragedia, de dolor, que sabemos estar unidos, que sabemos 

servir, sabemos luchar juntos” 

475 

11.  “…esa gente que nos llena de esperanzas porque ver tanta vocación, tanto 

cariño por su profesión, por sus alumnos, y tanta inteligencia ¿no?, tanta 

iniciativa” 

475 

12.  “…los sufridores que preferirían que el país colapse, quiebre con tal de 

hacerle daño a Correa. Esa gente que vaya al basurero de la historia, nosotros 

seguiremos adelante compatriotas” 

479 

13.  “La historia sabrá recoger lo bien que manejamos la macroeconomía, para 

pese al desplome del precio del petróleo, apreciación del dólar, depreciación 

de la moneda en Colombia, en Perú, terremoto, pago de la Oxi y de mil 

millones en 6 meses” 

484 

14.  “Pero son especialistas en llenarle a la gente el corazón de odio, la mente de 

esa victimización” 

484 

15.  “Preferimos aguantar la recesión ya que se desacelera la economía antes de 

arriesgar una crisis sistémica como la del 99” 

484 

16.  “La historia sabrá recoger lo bien que lo hemos hecho, lo hicimos muy bien 

en época de vacas gordas y lo estamos haciendo aún mejor en época de vacas 

flacas” 

490 
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17.  “…tiene que haber un techo como del sector civil o se rompe todo principio 

de solidaridad, pues si no hay techo para las pensiones, al menos que en la 

época del retiro no haya tantas diferencias…” 

490 

18.  “La historia sabrá recoger, poner objetivamente en perspectiva aquello y 

reconocer lo que se ha hecho” 

490 

19.  “Hay límites en la política, más aún debe haber mayores límites que en otras 

etapas de la vida, en otras actividades de la vida porque la política tiene una 

influencia sobre todos nosotros. Donde debe primar la ética debe ser en la 

política” 

491 

20.  “…hagamos un círculo mayor para entren todos compañeros, todos 

bienvenidos a este proyecto histórico que se llama revolución ciudadana” 

495 

21.  “tengan escrúpulos y no traspasen ciertas fronteras que no se puede traspasar 

por la ética, por el respeto a la vida” 

495 

22.  “Y la historia sabrá recoger todo lo que hemos tenido que enfrentar” 502 

23.  “…que nada ni nadie ponga límites a nuestros sueños” 502 

24.  “Y la historia sabrá recoger todo lo que hemos tenido que enfrentar, pero a 

diferencia de otros años cuando el peso caía sobre los más pobres, ahora 

hemos protegido a las grandes mayorías” 

502 

25.  “No compañeros, no jóvenes a jamás conformarse con esas cosas, vamos a 

apuntar muy alto, que nadie ponga límites a nuestros sueños” 

502 

 

De este source surgen una serie de metáforas que son utilizadas por Correa para definir 

varios target como el Gobierno, la acción de los medios y de la oposición, el ejercicio 

de la política, el pueblo, los proyectos del Gobierno. Las frases recopiladas nos 

conducen a las metáforas: EL GOBIERNO ES UN MURO; LA HISTORIA ES UNA PERSONA QUE 

ACOPIA (la historia sabrá recoger); LA POLÍTICA ES UN TERRITORIO (límites); EL PUEBLO 

ES UN RECIPIENTE Y LA ESPERANZA UN ELEMENTO; EL CORAZÓN DEL PUEBLO ES UNA 

VASIJA; LAS PENSIONES SON UN DESCAMPADO; LOS SUEÑOS SON UN UNIVERSO. 

Estamos ante metáforas ontológicas. Estas metáforas se basan en nuestra experiencia 

como humanos, entes limitados por un cuerpo que es una superficie, y a partir de esta 

realidad nos acostumbramos a colocar límites artificiales a lo que nos rodea: a las 

montañas o cosas más pequeñas o asuntos que no son materia física, según lo establecen 

Lakoff y Johnson (2007). Los autores también puntualizan que estas metáforas 

caracterizan el comportamiento humano en virtud del comportamiento animal y 

viceversa. De igual manera, en base a la experiencia con nuestros cuerpos y objetos 

físicos consideramos emociones, ideas, como si se tratase de entidades y sustancias. 

Asimismo, debemos recordar que este tipo de metáforas son parte de nuestro lenguaje 

habitual y no suelen ser consideradas como tales, característica que es propicia para 
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utilizarla en la política porque favorecen la persuasión, así como la manifestación de 

ideas y valores. 

Son parte de las metáforas ontológicas las metáforas de recipiente y si las personas nos 

concebimos como seres limitados, nuestra piel nos separa de lo que nos rodea. Cada 

persona es un recipiente, y, en base a esta experiencia imponemos límites. Por ello, los 

autores manifiestan que “hay pocos instintos humanos más básicos que la 

territorialidad. Y definir un territorio, poner una frontera alrededor, es un acto de 

cuantificación” (Lakoff y Johnson, 2007:68).  

Este source domain es utilizado por Correa para conceptualizar una serie de temas que 

van desde el Gobierno, la política, el pueblo, y asuntos sociales.  

 

7.1.9.1 EL GOBIERNO ES UN MURO  

Con esta personificación se conceptualiza al Gobierno, que es una entidad, como un 

muro que es un objeto físico, que tiene la propiedad de aguantar, de sostener, contener 

o limitar. Correa utiliza esta metáfora para expresar que el Gobierno es el blanco de 

insultos de parte de la oposición: “hay que aguantar los insultos; somos ladrones, los 

corruptos, los deshonestos, etcétera”; “es increíble que sí se tenga que soportar tantos 

ataques, insultos u ofensas por cumplir con nuestro deber”. El motivo de dichos insultos 

explica, son decisiones tomadas en torno a la incorporación a la seguridad social pública 

de fondos privados de jubilación, financiados en buena parte por el Estado, que 

mantenían funcionarios públicos de un ministerio. Esta metáfora también le sirve para 

explicar que recibe ofensas de sus adversarios por haber informado de los abusos 

cometidos en contra el Estado por parte de clínicas y hospitales privados que reciben 

pacientes de la sanidad pública: “es increíble que sí se tenga que soportar tantos ataques 

insultos u ofensas por cumplir con nuestro deber”.  

El Gobierno también es un muro cuando toma decisiones en la gestión de la economía: 

“Preferimos aguantar la recesión ya que se desacelera la economía, antes de arriesgar 

una crisis sistémica como la del 99”. De esta manera explica que no presionó a la banca 

para que haga créditos con lo que evitó riesgos como que la banca se quede sin liquidez. 

Pero asimismo avisa que la desaceleración se ha superado.  

 

 

7.1.9.2 LA HISTORIA ES UNA PERSONA QUE ACOPIA 

 

La historia, según la RAE, es un conjunto de los sucesos o hechos políticos, sociales, 

económicos, culturales, etc., de un pueblo o de una nación. Historia es una disciplina 

que estudia y narra cronológicamente los acontecimientos pasados. Y, a través de la 

metáfora LA HISTORIA ES UNA PERSONA QUE ACOPIA el exmandatario le confiere 

características de un ser humano que recoge y guarda algo: “La historia sabrá recoger 
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lo bien que manejamos la macroeconomía”. Con esta metáfora se refiere de forma 

positiva a la gestión de la economía, a pesar de las condiciones externas.  

 

Si LA HISTORIA ES UNA PERSONA QUE ACOPIA, tiene también un sitio para los desechos 

de acuerdo con las metáforas recopiladas: “los sufridores que preferirían que el país 

colapse, quiebre con tal de hacerle daño a Correa, esa gente que vaya al basurero de la 

historia”. Con esta metáfora el entonces presidente de Ecuador reprocha a sus opositores 

por preferir la ruina del país como una manera de hacerle daño a su Gobierno. A través 

de la metáfora también explica que su interés no es mantenerse en el puesto, sino que 

tiene varios objetivos y recuerda: “dijo un presidente, terrible frase para el basurero de 

la historia, dijo: el principal deber de un presidente es mantenerse en el puesto”.  

 

 

7.1.9.3 LA POLÍTICA ES UN TERRITORIO 

 

La política es conceptualizada como un territorio, y como tal, tiene límites por lo que 

no todo vale para hacer política: “hay límites que no se pueden traspasar: hacer 

politiquería con la tragedia, no se puede”. De esta manera refuta el discurso de la 

oposición respecto al accidente de un avión militar, que dejó varias víctimas, y en el 

que lo reprochan por haber comprado en 2008 un avión, que lo consideran de lujo, para 

la presidencia, mientras que el avión militar accidentado tenía muchos más años. 

Informa que el avión presidencial es un Legacy 600 de 13 pasajeros que reemplazó a un 

Abro 1970.  

 

Si LA POLÍTICA ES UN TERRITORIO con límites, para el presidente también lo es la 

libertad: “hay límites a toda clase de libertad; no hay libertad ilimitada y el límite 

normalmente es el derecho de los demás y todos tenemos derechos”. Con esta metáfora 

refuta las comparaciones que hacen la oposición y los medios sobre la antigüedad del 

avión militar accidentado, respecto al moderno avión presidencial.  

 

Como ocurre en otros source, a través de FLUIDO CONTENEDOR también critica el trabajo 

de los medios. Rechaza que un periodista le haya llamado mojigato por haber expresado 

su dolor ante el accidente del avión militar. De acuerdo con el periodista, Correa no 

podía haber lamentado el accidente porque odia a las Fuerzas Armadas por las reformas 

que llevaba adelante en su sistema de pensiones: “hay límites, hay límites. Yo veo que 

se están perdiendo esos límites, y eso nos daña como sociedad, como democracia”. 

“Creen que es así en todas partes del mundo? (…) no, no, no. Ustedes tienen un 

periodista como el que acabamos de ver, diciendo mojigatos, que hemos fingido porque 

hemos insultado a las Fuerzas Armadas, porque les odiamos (…) los odiamos, por 

recuperar los 41 millones del ISSFA, etc. Ese tipo enseguida, no, es despedido de 

cualquier medio de comunicación y no vuelve a locutar ni en la radio parroquial del 

pueblo”.  
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7.1.9.4 LA POLÍTICA ES UN RECIPIENTE 

 

En la misma línea, con la metáfora LA POLÍTICA ES UN RECIPIENTE conceptualiza la 

política como una actividad ética y con valores, y utiliza este concepto para responder 

a la oposición y a los medios que lo habían criticado por la compra de 7 helicópteros 

Dhruv, de los cuales 4 se estrellaron, incluido el helicóptero presidencial.77 Correa 

desmiente a la oposición que asegura que el presidente nunca había utilizado dichos 

helicópteros: “algunos políticos creen que la política es vacía de valores. No hay 

dimensión de la vida que sea ajena a los valores fundamentales, pero más aún la 

política”.  

 

De igual manera con esta metáfora hace alusión a una denuncia publicada en redes por 

un periodista respecto a que la caravana presidencial había ocasionado un accidente de 

tránsito, cosa que no había sucedido: “Hay límites en la política, más aún debe haber 

mayores límites que en otras etapas de la vida, en otras actividades de la vida, porque la 

política tiene una influencia sobre todos nosotros”. 

 

También hace referencia al negacionismo de la oposición sobre el mejoramiento de la 

sanidad pública: “tengan escrúpulos y no traspasen ciertas fronteras que no se puede 

traspasar, por la ética, por el respeto a la vida”. Explica que los hospitales públicos 

cuentan con “mejores equipos, mejores espacios (…), sala de neonatos, la sala de 

emergencias, totalmente diferente, la sala de espera, ahora con dignidad, con 

comodidad”, y a la vez recuerda que antes los pacientes debían sentarse en el suelo, y 

que las camillas también solían estar en el suelo.  

 

 

7.1.9.5 EL PAÍS ES UNA SUSTANCIA Y LA ESPERANZA, y LA ESPERANZA y LA 

ALEGRÍA SON UN ELEMENTO  

 

El source FLUIDO/CONTENEDOR es oportuno para argumentar sobre la satisfacción que 

ocasionó la respuesta de solidaridad ante el terremoto de 2016.  Conceptualiza al país 

como una sustancia que es capaz de volcarse y llenar de satisfacción al Gobierno y al 

pueblo. Con la metáfora explica cómo los trabajadores del sector eléctrico repusieron 

el servicio luego de 24 horas de haber ocurrido el terremoto, y agradece a los profesores 

que retiraron equipos y ordenadores de un colegio afectado por el terremoto para 

ponerlos en un lugar seguro y que se turnaron para cuidar lo que aún quedaba dentro: 

“realmente un país que nos llena de esperanza, no, que ha demostrado en estas horas de 

tragedia, de dolor, que sabemos estar unidos, que sabemos servir, sabemos luchar 

 
77 El ministro de Defensa informó que, de acuerdo con el contrato de 2008, por 42.5 millones de dólares, 

se han pagado 39.12 millones por la compra de los helicópteros. Sin embargo, por concepto del cobro de 

seguros y garantías, Ecuador ha recuperado 51.5 millones de dólares, además de otros 3.96 millones por 

multas ante incumplimientos por parte de la empresa india HAL (Ministerio de Defensa. Ecuador 

recuperó más de lo invertido en compra de helicópteros Dhruv. Recuperado de 

https://www.defensa.gob.ec/ecuador-recupero-mas-de-lo-invertido-en-compra-de-helicopteros-dhruv/). 
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juntos”. Igual ocurre cuando comprueba el esfuerzo y trabajo realizado para reconstruir 

las áreas afectadas “a mí estos recorridos me están llenando de esperanza”.  También 

se refiere a la alegría como un elemento cuando describe el apoyo que le ofrece su 

auditorio durante los informes semanales: “que cantidad de gente, nos vamos como dice 

el Mashi, llenos de alegría, renovada el alma, lleno de alegría, llenos de energía para 

seguir luchando”. 

 

En el mismo source, acude a la metáfora EL CORAZÓN DEL PUEBLO ES UNA VASIJA para 

mencionar la acción de un partido de oposición que, a decir del exmandatario promueve 

un sentimiento de “victimización”, “asistencialismo” y “paternalismo” y que conduce a 

los habitantes de la isla de Muisne a exigir al Gobierno obras que corresponden al 

ayuntamiento: “son especialistas en llenarle a la gente el corazón de odio, la mente de 

esa victimización”. Explica que, aunque no le corresponda, el Gobierno construirá un 

puente peatonal y para tricimotos en dicha isla. 

 

 

7.1.9.6 LAS PENSIONES SON UN DESCAMPADO 

 

Para referirse a las diferencias entre las pensiones que reciben los militares y los 

civiles78, a la que se ha referido mediante otros source domain, en epígrafes precedentes, 

utiliza la metáfora LAS PENSIONES SON UN DESCAMPADO para explicar que se deben 

establecer límites: “tiene que haber un techo como del sector civil o se rompe todo 

principio de solidaridad, pues si no hay techo para las pensiones, al menos que en la 

época del retiro no haya tantas diferencias”. Propone que, al igual que en el sector civil, 

las pensiones militares se ajusten de acuerdo con la inflación y no de acuerdo con el 

sueldo del servidor cuando estuvo en activo. 

 

 

7.1.9.7 LOS SUEÑOS SON UN UNIVERSO  

 

La realización de grandes obras son consecuencia de no poner límites a los sueños. Esta 

metáfora ontológica es utilizada por el expresidente de Ecuador para obtener la 

aprobación a una de sus obras más emblemáticas: la central hidroeléctrica Coca Codo 

Sinclair que fue inaugurada en 2016. Esta obra ha sido posible gracias a dejar que los 

sueños fluyan sin límites: “jóvenes jamás conformarse con esas cosas, vamos a apuntar 

muy alto, que nadie ponga límites a nuestros sueños”. La metáfora LOS SUEÑOS SON UN 

UNIVERSO también la utiliza para expresar su deseo de elevar la calidad de las 

universidades, al punto de que figuren en los rankings de las mejores del mundo: “que 

 
78 Correa en su discurso 490 expresa su disconformidad con las diferencias existentes entre la 

jubilación militar y civil: “Si ustedes ajustan la jubilación de acuerdo al sueldo del activo, un 

coronel que sube a general y se nos retira después de un día, de toda su vida [sic] va a recibir la 

pensión de general, ¿tiene eso sentido?” 
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nada ni nadie ponga límites a nuestros sueños”, y argumenta que las universidades 

creadas por su Gobierno tienen “trazado el camino” hacia dicha meta. 

Finalmente, el exmandatario se refiere al Gobierno como un espacio abierto en el que 

caben todos: “hagamos un círculo mayor para que entren todos compañeros, todos 

bienvenidos a este proyecto histórico que se llama revolución ciudadana”. 

 

 

Como lo hemos hecho en los source anteriores, luego del ACM, nos centramos en las 

nuevas realidades que nos presentan las metáforas mediante los mundos posibles 

ideados por el expresidente que son una referencia compartida con el auditorio ya que 

estos están poblados por los acuerdos generales (Capdevila, 2004). 

 

 

7.1.9.8 Mundos posibles del desprecio y del reconocimiento  

 

Los mundos posibles planteados mediante las metáforas ontológicas que surgen del 

source domain FLUIDO/CONTENEDOR presentan los hechos favorables y los 

acontecimientos adversos que rodean y forman parte del Gobierno en el día a día de su 

gestión. Unos hechos se originan en los cuestionamientos y descrédito de su obra por 

parte de sus adversarios y otros parten del apoyo y de hechos que son propicios al 

Gobierno y sus acciones. 

Los mundos posibles del desprecio y del reconocimiento constituyen un binomio 

filosófico en el que un mundo está dentro de los límites de la política y el otro fuera de 

dichos límites. El primero está habitado por propiedades que avalan un ejercicio ético 

de la política, mientras que el segundo tiene habitantes que hacen politiquería.  

Rafael Correa relata un mundo del desprecio en el que resiste los insultos que le 

profieren sus adversarios: “ladrón”, “corrupto”, “deshonesto”. Plantea este mundo 

adverso para conseguir la empatía del auditorio: “es increíble que se tenga que soportar 

tantos ataques insultos u ofensas por cumplir con nuestro deber”. La descalificación a 

su gestión tiene momentos de mayor y menor intensidad. Un punto de alta tensión  que 

dio lugar a insultos fue la decisión de Correa  de traspasar al Banco de la Seguridad 

Social (BIESS) unos 14 fondos privados de jubilaciones del sector público que eran 

financiados, en un porcentaje, por el Estado: “fondos hechos con plata pública, lo cual 

era ilegítimo e incluso ilegal”. 

Describe como una propiedad de este mundo del desprecio la capacidad del gobierno 

de aguantar el embate de las ofensas (EL GOBIERNO ES UN MURO), pero que no sabe 

“soportar” los hechos que perjudican al Estado. Al plantear este argumento también 

busca el asentimiento del público a su decisión de llevar a cabo una auditoría a los 

hospitales y clínicas privadas que habían receptado pacientes derivados de la sanidad 
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pública y que les habían aplicado procedimientos innecesarios. Revela sobrecostos por 

la realización de cesáreas cuando debían realizarse partos normales o el aumento de días 

de hospitalización, sin justificación: “el problema es tan grande que no estamos 

dispuestos a soportarlo más compañeros”, por lo que anuncia que reforzará la sanidad 

pública: “el IESS entrará en un programa intensivo de incremento de su infraestructura 

sanitaria”.  

Para describir el mundo posible del reconocimiento y lograr la conformidad del 

auditorio, el entonces presidente relata los éxitos de la gestión de la economía: “la 

historia sabrá recoger lo bien que manejamos la macroeconomía”; “la historia sabrá 

recoger todo lo que hemos tenido que enfrentar, pero a diferencia de otros años cuando 

el peso caía sobre los más pobres, ahora hemos protegido a las grandes mayorías”; “la 

historia sabrá recoger lo bien que lo hemos hecho” y  “poner objetivamente en 

perspectiva aquello y reconocer lo que se ha hecho”.  

Para argumentar en favor de su gestión, menciona que a pesar de los factores externos 

como el bajo precio del petróleo, la apreciación del dólar, la depreciación de la moneda 

de los países vecinos, y pese a factores internos adversos como el terremoto de 2016 y 

el pago, por decisión judicial, a la petrolera Oxi de mil millones de dólares, su Gobierno 

ha evitado una crisis. Argumenta que la historia dispone de un lugar para los desechos, 

y en ese sitio están aquellos a los que no les importa que el país se arruine si eso equivale 

a que le vaya mal al Gobierno y a Correa: “esa gente que vaya al basurero de la 

historia”. 

También habitan el mundo del reconocimiento la solidaridad y entereza de funcionarios 

públicos que no dejaron de trabajar en las horas posteriores al terremoto y que 

repusieron el servicio eléctrico o que improvisaron aulas. Una conjunción que “llena de 

esperanza” y de “alegría” para seguir luchando”. 

 

Otro individuo de este mundo es la obra del Gobierno que equivale a soñar sin límites 

para cambiar el país. El presidente destaca que su gestión ha transformado el país y que 

ha superado al trabajo realizado por todos los Gobiernos anteriores que le han 

precedido: “juntos no hacen uno”. Menciona la nueva infraestructura eléctrica 

construida, en especial la hidroeléctrica Coca Codo Sinclair que generara 1.500 

megavatios de energía y que se puso en marcha con la presencia del presidente de China, 

Xi Jinping. China financió la construcción de dicha central hidroeléctrica que fue 

considerada por Correa como la mayor obra “de toda la historia de Ecuador”.  

Asimismo, incluye como un habitante de este constructo a las universidades que fueron 

creadas por su Gobierno79, a las que presenta como una inspiración de las nuevas 

 
79 Ikiam (selva en idioma shuar) es una universidad pública creada por el Gobierno de Rafael Correa cuya 

misión es la formación y producción científica. Está ubicada en la provincia amazónica de Napo. Entre 

sus áreas de investigación consta el cambio climático, bosques tropicales, ecosistemas tropicales, 

Química aplicada de Biomoléculas. Otra universidad pública, considerada una obra emblemática del 

Gobierno de Correa es la Universidad de Investigación de Tecnología Experimental Yachay Tech, 

ubicada en la provincia de Imbabura. Es una Universidad de carácter científico tecnológico experimental.  
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generaciones para que no sean conformistas: “vamos a apuntar muy alto, que nadie 

ponga límites a nuestros sueños”. 

Frente al mundo del reconocimiento, otro miembro de este binomio filosófico es el 

mundo del desprecio, habitado por los opositores que, según el relato del Correa, 

sobrepasan los límites de la política y hacen “politiquería”, término que de acuerdo con 

la RAE equivale a hacer política de intrigas y bajezas o tratar la política con 

superficialidad.  

Para dejar claro cuáles son los límites de la política, Correa señala como características 

de esa actividad la ética y la verdad: “hay límites en la política, más aún debe haber 

mayores límites que en otras etapas de la vida”. Cita como una acción que sobrepasa los 

límites de la política la publicación de la noticia de un accidente de tránsito causado por 

la caravana presidencial, que nunca existió. También hace alusión a que sus opositores 

hablan critican la compra del avión presidencial, al cabo de 8 años de su adquisición, y 

coincidiendo con el accidente de un avión militar que dejó varias víctimas. Los 

adversarios del presidente, según explica, “quisieron politizar la noticia: la culpa es de 

Correa: mientras que el cobarde Correa viaja en un avión nuevo, manda a sus soldados 

a volar en una chatarra; entonces es culpa de Correa el accidente”. Ante estos elementos, 

plantea que “hay límites que no se pueden traspasar: hacer politiquería con la tragedia, 

no se puede”.  

En el mismo tema, expone que sus detractores lo acusaron de odiar a las Fuerzas 

Armadas y ser hipócrita por haberse mostrado conmovido ante el accidente del avión 

militar. Las críticas de la oposición surgieron a propósito de que el presidente había 

promovido cambios en las jubilaciones de dicha institución y luego de haberse dirigido 

a los militares retirados con frases como: “a superar esa mentalidad de ciertos oficiales 

en retiro engreídos que creen que la patria les debe pleitesía y que creen que la patria 

empieza y termina en las Fuerzas Armadas” o haberles  reprochado: “no crean riqueza, 

reciben riqueza del pueblo ecuatoriano; por favor un poquito más de humildad, un 

poquito más de gratitud, no al presidente, no al Gobierno, a su pueblo, a su propia 

gente”. 

Otro habitante del mundo del desprecio son las intrigas de la oposición que buscan 

“llenarle de odio el corazón al pueblo” cuando acusan al presidente de no haber volado 

en los helicópteros adquiridos a la India, muchos de los cuales se habían estrellado: 

“algunos políticos creen que la política es vacía de valores”. En cambio, relata que el 

Gobierno y sus acciones son legítimas y se encuentran dentro de los límites de la 

política.  

Los mundos posibles puestos a consideración por el expresidente a través del binomio 

filosófico son del modelo de lo verdadero porque los individuos que los pueblan son 

elementos de la realidad como la gestión, las obras realizadas la publicación de las 

noticias en contra de Correa y el Gobierno. También porque la hostilidad de la oposición 

y de ciertos medios de comunicación hacia el presidente son una construcción social 
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compartida por una comunidad. El auditorio modelo considera real que Correa “soporta 

ataques e insultos” por “cumplir” con su “deber” y ha sido testigo de los calificativos 

con los que la oposición se refiere al presidente. Así también el auditorio modelo 

considera como realidad que el Gobierno ha sabido sostener la economía del país y ha 

evitado una crisis. Un público ampliado niega estos hechos como reales.  

Los acuerdos generales corresponden a la categoría de lo preferible porque comunican 

unos valores y visiones sobre la realidad, constructos que comparte el auditorio modelo. 

Mediante el relato Correa busca legitimidad y fortalecer el apoyo hacia el Gobierno, 

luego de que la oposición ha desacreditado sus decisiones y acciones. Lo hace cuando 

expresa que ha sabido gestionar la economía del país para evitar una “crisis sistémica”. 

También cuando describe que la oposición no solo que lo insulta, sino que “llena de 

odio a la gente”.  Asimismo, requiere contar con el favor de los ciudadanos para llevar 

adelante su proyecto de reforma en el sistema de pensiones de los militares y policías y 

eliminar los seguros privados para funcionarios públicos pagados por el Estado. 

Además, debemos mencionar que son valores compartidos por el público el concepto 

de la política como una actividad que tiene “límites” y que debe ajustarse a la ética, 

igual que la comunicación, y que cuando estas actividades superan ciertos límites se 

“daña” la sociedad y la democracia. Por lo tanto, el acuerdo corresponde a la categoría 

de lo preferible y en la misma categoría se inscribe el argumento respecto a que “la 

libertad tiene un límite” y que dicho límite es “el derecho de los demás”.  

Pero también encontramos acuerdos generales correspondientes a la categoría de lo 

real cuando se refiere a hechos evidentes como las obras de infraestructura pública y la 

creación de nuevas universidades. Obras visibles que, a pesar de que en el mundo 

posible de un auditorio ampliado pueden ser innecesarias y “elefantes blancos”, éstas 

existen.  

Así también son de esta categoría los argumentos que se refieren a la recesión 

económica del país que no llegó a ser “una crisis sistémica como la del 99”. Fuera del 

auditorio modelo pueden ser cuestionadas las condiciones para una crisis y el manejo 

económico del Gobierno, pero los hechos que parten de lo real indican que no hubo 

cierre de bancos ni todas las características y consecuencias de la crisis del 9981 que 

Correa menciona en su argumento.   

Los mundos posibles de partida cuentan con la adhesión del auditorio y son aquellos 

que surgen de las visiones de la realidad que hemos destacado al describir los acuerdos 

generales, tanto aquellos que corresponden a la categoría de lo preferible como aquellos 

 
81 En 1999 el Gobierno de entonces decretó el “feriado bancario” del 8 al 12 de marzo, medida que 

congeló “los depósitos de ahorro y a la vista por 6 meses y los depósitos a plazo por un año. En agosto el 

Gobierno comenzó a liberar los recursos.  La crisis bancaria minó la política monetaria. Se emitieron 

1.400 millones de dólares en bonos, entre otras cosas para recapitalizar a los bancos, pagar las garantías 

de los depósitos de bancos cerrados y cubrir retiros de saldos de los acreedores externos.  El BCE 

incrementó sus emisiones para dar liquidez al sistema. Miles de ecuatorianos perdieron su dinero. De 

acuerdo con estimaciones del BCE, las pérdidas nacionales por el cierre por el feriado y los “salvatajes” 

bancarios de la época se estiman en 6.170 millones de dólares” (Paz y Miño, 2016: 17) 
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que corresponden a categoría de lo real. Precisamente los acuerdos generales son el 

mecanismo que consigue la comunicación entre el auditorio y el expresidente, y hacen 

posible la persuasión.  

El auditorio se adhiere al mundo posible cuyas propiedades tienen que ver con el buen 

manejo de la macroeconomía. También se adhiere a las propuestas de fortalecimiento 

del sistema de sanidad del IESS y al relato sobre las obras de infraestructura realizadas. 

De igual manera valida como necesario disminuir la diferencia entre las pensiones de 

los oficiales militares y el sector civil.  

Sn embargo, para que se complete el círculo de la persuasión de los mundos posibles, 

el auditorio debe respaldar los mundos de llegada que son los mundos soñados e ideados 

que tienen relación con un futuro reconocimiento de la labor desempeñada por el 

Gobierno y que la historia “recoja” y sepa “poner objetivamente en perspectiva y 

reconocer” el trabajo desempeñado.  

La transferencia de adhesión se puede producir gracias al procedimiento argumentativo 

de enlace de coexistencia que asocian a una persona con sus actos, un grupo con los 

individuos que lo componen y, en general, 2una esencia con sus manifestaciones” 

(Perelman, 1989: 404). En este sentido, si el público acepta como cierto que existe un 

ambiente desfavorable que cuestiona la gestión de Correa, y al mismo tiempo aprueba 

como positiva la gestión de la economía, y en general la acción del Gobierno, transfiere 

esta adhesión al mundo ideado del reconocimiento. Significa que el público asocia la 

gestión que considera eficiente a que la historia sabrá reconocer y recoger la labor 

realizada, a pesar de que la oposición la descalifique.  

 

FIGURA 19. MUNDOS POSIBLES DEL DESPRECIO Y DEL RECONOCIMIENTO  
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A través de la narración de este binomio filosófico, Correa busca apoyo y legitimidad a 

la obra realizada y a los proyectos que pretende llevar a cabo. En los párrafos 

precedentes, correspondientes al análisis de las metáforas y a la descripción de los 

mundos posibles, se ha podido evidenciar los valores positivos que concede a su gestión 

y la valoración negativa que hace de las acciones de sus opositores a quienes les increpa 

por los insultos que recibe, por las noticias falsas que emiten, por la descalificación de 

su gestión y la falta de ética en el ejercicio de la política y de la comunicación. En 

cambio, hace una valoración positiva de sus acciones y sus planes futuros así como de 

las obras de infraestructura realizadas.   

Además de estas valoraciones, el entonces presidente de-exnomina inequidad en cuanto 

a las pensiones de jubilación. Abusos de funcionarios públicos que contaban con doble 

pensión: la del IESS y otra proveniente de seguros privados, sostenidos en un porcentaje  

por el Estado. De-exnomina desigualdad en los montos de las jubilaciones de los 

militares y del sector civil. Sin embargo, exnomina por qué el Gobierno no ha actuado 

antes para eliminar la doble jubilación de los funcionarios públicos en algunos 

ministerios o para remediar la desproporción de las pensiones.  

Siguiendo con el análisis del sistema de valores e ideas que comunica el exmandatario 

a través del binomio filosófico planteado, tenemos que de-exnomina las noticias falsas 

que se emiten para crearle un ambiente desfavorable, así como que la oposición fomenta 

el odio en su contra. Pero, el expresidente exnomina que para responder a sus 

adversarios también suele acudir a la mofa y al insulto, de igual manera como lo hacen 

sus detractores. 

 

7.1.10 Source domain NATURALEZA /TIEMPO  

La metáfora tiene la cualidad de conducirnos a nuevas realidades y de orientar las 

opiniones políticas de los ciudadanos (Lakoff, 2008). Gracias a su rol heurístico, como 

instrumento conceptual ofrece la posibilidad de pensar en situaciones novedosas, 

complejas y lejanas y a la vez favorece un argumento y convierte los asuntos políticos 

complicados de comprender en fáciles de descifrar (Charteris-Black, 2014). Mediante 

el dominio NATURALEZA/TIEMPO, Correa presenta varias metáforas novedosas porque 

se encuentran fuera de los conceptos que maneja la sociedad.  

Hemos encontrado metáforas ontológicas que otorgan cualidades de seres vivos o de 

fenómenos físicos a acontecimientos, actividades o teorías y que ayudan a visualizar 

temas abstractos como puede ser la recesión económica o tendencias políticas. Con estas 

metáforas, Correa se refiere al neoliberalismo que es conceptualizado como un ser vivo. 

La izquierda, la gestión de la educación, la recesión, la acción política, las dificultades 

o los problemas son explicados a partir de fenómenos físicos.  

Como ocurre con todas las metáforas, esta tipología también provee de nuevos 

significados y contribuyen a justificar y legitimar acciones por lo que son muy utilizadas 

en los discursos políticos. 
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En la Tabla 14 exponemos las 19 frases metafóricas que surgen del source 

NATURALEZA/TIEMPO y que han sido detectadas en los discursos que integran el corpus. 

 

TABLA 14. FRASES METAFÓRICAS A PARTIR DEL SOURCE NATURALEZA/TIEMPO 
 

 Enunciado/ Metáfora  Nº 

Dis. 

1.  La supuesta izquierda radical calienta las calles probablemente bien billeteada 

para que la derecha coseche en las urnas.  
457 

2.  “…los mediocres aprovechan esos problemas para pescar a río revuelto, así 

es la mediocridad” 

457 

3.  Es la semilla, es la levadura que está haciendo crecer a la masa; ya estamos 

viendo la cosecha, pero la mayor parte de la cosecha será en el futuro cercano.  
462 

4.  “¿Cuáles son los frutos socialmente deseables? Tener buenos puertos 

marítimos. Ese es el objetivo verdad con buen que genere trabajo…”  

462 

5.  “…el capitán del barco se encuentra con una tormenta y la culpa es del 

capitán” 

467 

6.  “Ya basta y decir que la justicia no es independiente, es sembrar dudas con el 

esfuerzo que hemos hecho para liberar precisamente a la justicia de las garras 

en que estaba de la partidocracia” 

479 

7.  “…cuando ya tienen democracias maduras e institucionalizadas que incluso 

pueden ser gobernadas por un George Bush Junior y el país sigue marchando, 

verdad. Aquí trabajamos 7 días a la semana, 16 horas diarias y qué difícil es 

alguna vez es que este país marche” 

479 

8.  “Tener carreteras, tener puertos, tener aeropuertos, tener energía y eso es lo 

que hemos sembrado todos estos años 

484 

9.  “… el tiempo y esta durísima prueba nos dio la razón que lo que habíamos 

sembrado todos estos años no era derroche” 

484 

10.  “demostró que las instituciones funcionan, los recursos funcionan lo que 

hemos sembrado todos estos años han dado sus frutos” 

490 

11.  “No se dejen engañar por los cantos de sirena, hagamos lo que ellos hicieron 

para ser desarrollados, no lo que hacen ahora que ya son desarrollados”  

491 

12.  “Yo les dije estamos enfrentando la tormenta perfecta” 491 

13.  “Ahí estamos cosechando lo que hemos sembrado todos estos años juntos” 495 
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14.  “Hemos sembrado todos estos años, verán, ya estamos viendo los frutos” 502 

15.  “…pero la mayor cantidad de cosecha vendrá en el futuro próximo” 502 

16.  “… una jornada intensa, pero muy satisfactoria porque es cosechar todo lo 

que hemos sembrado estos años, cosecha que se demoró un poco por todas 

las dificultades que hemos tenido los últimos meses…” 

502 

17.  “…haber pasado esta tormenta perfecta, mojándonos por supuesto, era 

inevitable” 

506 

18.  “…con nuestras políticas hemos enfrentado exitosamente la tormenta 

perfecta compañeros” 

506 

19.  “En todo caso compañeros cuando no ha habido mayores problemas hemos 

estado con el agua hasta el cuello este año, cuando ha habido hemos estado 

con snorkel” 

506 

Estas frases nos conducen a personificaciones mediante las que el expresidente 

caracteriza actividades, fenómenos o ideas en términos humanos o de un ser vivo. Las 

metáforas y personificaciones encontradas son: LAS ELECCIONES SON UN CAMPO 

CULTIVADO; LA GESTIÓN DE LA EDUCACIÓN ES LEVADURA Y SEMILLA; LA 

MODERNIZACIÓN DEL PAÍS ES UNA FRUTA APETECIBLE; LA DEMOCRACIA ECUATORIANA 

ES UNA PERSONA INMADURA; EL TIEMPO Y EL TERREMOTO SON JUECES; LA RECESIÓN ES 

UNA TORMENTA; LA ACCIÓN POLÍTICA DEL GOBIERNO ES SEMBRAR; LOS PROBLEMAS 

ECONÓMICOS SON UNA PLAGA; LAS DIFICULTADES SON UN RÍO REVUELTO; LOS 

PROBLEMAS SON UNA OLA; EL NEOLIBERALISMO ES UNA SIRENA. 

 

7.1.10.1 LAS ELECCIONES SON UN CAMPO CULTIVADO 

A través de esta metáfora el expresidente conceptualiza el proceso electoral, que es un 

evento político, en términos de un campo que ha sido preparado, en el que se han 

realizado las labores necesarias para que quede listo para sembrar. Quienes abonan y 

realizan toda la tarea de cultivo son algunos grupos de izquierda y la derecha juntas: “la 

supuesta izquierda radical calienta las calles probablemente bien billeteada para que la 

derecha coseche en las urnas”. La forma de preparar el terreno son las manifestaciones 

que realizan juntas en contra del Gobierno con el fin de que en las elecciones de 2017 

pierda el candidato del oficialismo. 

 

7.1.10.2 LA GESTIÓN DE LA EDUCACIÓN ES LEVADURA Y SEMILLA 

 

El trabajo realizado por el Gobierno para mejorar la educación es levadura que hará 

crecer el país. La levadura que es fermento que crece y hace crecer y que modifica la 

masa, sirve para representar los proyectos y acciones del Gobierno tendientes a mejorar 
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la educación en el país en todos los niveles: “Es la semilla, es la levadura que está 

haciendo crecer a la masa; ya estamos viendo la cosecha, pero la mayor parte de la 

cosecha será en el futuro cercano”. Estas acciones son también la semilla, parte del fruto 

que contiene el embrión de una futura planta o el grano que producen las plantas y que 

da lugar a nuevas plantas, como indica la RAE. El accionar del Gobierno en la 

educación es, por lo tanto, el embrión, la semilla que dará frutos que dará lugar a una 

nueva vida en el país, al punto, que según la metáfora, Ecuador ya recoge los frutos: 

“ya estamos viendo la cosecha, pero la mayor parte de la cosecha será en el futuro 

cercano”. 

 

7.1.10.3 LA MODERNIZACIÓN DEL PAÍS ES UNA FRUTA APETECIBLE  

 

La transformación del país, gracias a la modernización de la infraestructura vial, 

energética, sanitaria, en educación, deportes y en otros ámbitos, es conceptualizada por 

Correa como una fruta que apetece. Una fruta, que es un producto físico, sirve para 

explicar la modernización del país alcanzada por el Gobierno: “¿Cuáles son los frutos 

socialmente deseables?”, pregunta Correa y se responde que son todas aquellas obras 

realizadas que han modificado el Ecuador. 

 

7.1.10.4 LA DEMOCRACIA ECUATORIANA ES UNA PERSONA INMADURA  

Mediante esta personificación el exmandatario explica el sistema político vigente en 

Ecuador como si se tratase de una persona que atraviesa por un período biológico o 

anímico que la hace inexperta, irreflexiva, imprudente, informal, o desequilibrada. La 

democracia como una persona inmadura se caracteriza por la resistencia a la 

institucionalización, actitud que impide que el país avance y que también dificulta su 

gestión: “democracias maduras e institucionalizadas que incluso pueden ser gobernadas 

por un George Bush junior y el país sigue marchando, verdad. Aquí trabajamos 7 días 

a la semana, 16 horas diarias y qué difícil es alguna vez es que este país marche”. 

 

7.1.10.5 LA RECESIÓN ES UNA TORMENTA 

 

La recesión de la economía de Ecuador a partir de 2015, difícil de representar 

mentalmente es conceptualizada como una tormenta, un fenómeno natural que, en 

cambio, toda persona ha podido experimentar. Si una tormenta es una perturbación 

violenta, con viento fuerte, lluvia, nieve o granizo y descargas eléctricas, aunque breve 

o con duración limitada, el retroceso de la economía es una situación que presenta 

dichas características. Es decir, de acuerdo con la representación, la recesión será breve 

y no se convertirá en crisis. Pero también plantea que la administración de Correa ha 

evitado que la tormenta llegara a causar algún perjuicio: “les dije estamos enfrentando 
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la tormenta perfecta”; “con nuestras políticas hemos enfrentado exitosamente la 

tormenta perfecta, compañeros”.  

 

7.1.10.6 LA ACCIÓN POLÍTICA DEL GOBIERNO ES SEMBRAR  

Con esta metáfora la acción política, que es abstracta, se explica a través de la actividad 

de sembrar, que es de fácil comprensión para todo público. Las semillas que ha 

sembrado la administración de Correa son las decisiones adoptadas para que funcionen 

las instituciones y es también la construcción de la obra pública y el mejoramiento de 

las infraestructuras del país en diversos ámbitos. “Tener carreteras, tener puertos, tener 

aeropuertos, tener energía, eso es lo que hemos sembrado todos estos años”; “las 

instituciones funcionan, los recursos funcionan, lo que hemos sembrado todos estos 

años han dado sus frutos”. “Hemos sembrado todos estos años, verán, ya estamos 

viendo los frutos”.  

También argumenta que la siembra realizada es oportuna y necesaria y mediante la 

metáfora EL TIEMPO ES UN JUEZ comunica que su obra y su acción política han sido las 

que el país necesita: “el tiempo y esta durísima prueba (terremoto 2016) nos dio la razón 

que lo que habíamos sembrado todos estos años no era derroche”. 

 

7.1.10.7 LAS DIFICULTADES SON UN RÍO REVUELTO 

 

A través de esta metáfora ontológica Correa conceptualiza las dificultades, que son las 

situaciones o acontecimientos por las que atravesó el país, como un elemento físico, una 

sustancia, en este caso un río revuelto: “los mediocres aprovechan esos problemas para 

pescar a río revuelto, así es la mediocridad”. Pescar a río revuelto es una expresión tan 

natural que no es advertida como una metáfora, característica de la metáfora que 

favorece la comunicación de ideología.  

 

7.1.10.8 LOS PROBLEMAS SON UNA OLA 

 

Igual que la anterior, se trata de una metáfora a través de la que los problemas 

económicos del país son identificados como una ola que puede ahogar y arrasar con 

todo: “cuando no ha habido mayores problemas hemos estado con el agua hasta el 

cuello, este año, cuando ha habido, hemos estado con snorkel”. 
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7.1.10.9 EL NEOLIBERALISMO ES UNA SIRENA 

 

Mediante esta personificación Correa otorga cualidades de una sirena, que es un ser 

vivo, aunque fabuloso, al neoliberalismo que es una teoría económica y política 

asociada al capitalismo que promueve la reducción de la participación del Estado y una 

economía desregulada, privatizada y gobernada por el libre mercado.  La sirena es un 

ser mitológico mitad mujer y mitad pez y, que, según la leyenda, atraía y perdía a los 

navegantes con su canto. El neoliberalismo es entonces esta sirena que confunde y 

engaña: “no se dejen engañar por los cantos de sirena”. El exmandatario argumenta que 

países como Ecuador, en vías de desarrollo, no puede implementar las políticas que 

practica un país desarrollado y tampoco desarrollar el libre mercado porque debe 

proteger la producción nacional.  

Una vez que hemos identificado las metáforas del dominio NATURALEZA/TIEMPO, nos 

corresponde trasladarnos desde la metáfora a las nuevas realidades que propone y que 

se expresan en los argumentos que propone el expresidente mediante la narración de los 

mundos posibles.  

 

7.1.10.10 Mundo posible de la siembra y de los fenómenos naturales  

Mediante el source NATURALEZA/TIEMPO Rafael Correa plantea un mundo posible con 

individuos que cohabitan con relaciones de incompatibilidad y que por tanto presentan 

características enfrentadas. Con este mundo posible, pretende comunicar que el 

Gobierno supera las tormentas, las inundaciones y las adversidades, entereza que es 

comunicada para reforzar el apoyo del público y legitimar su obra y políticas adoptadas. 

También pretende poner en evidencia la campaña electoral que, considera, han iniciado 

con anticipación sus detractores para que triunfe el candidato de la derecha.  

En el mundo posible de la siembra y de los fenómenos naturales conviven los 

argumentos que surgen de las metáforas mencionadas. Representan elementos 

contrapuestos y antagónicos porque unos reivindican la acción del Gobierno y otros 

elementos la cuestionan y descalifican.  

Este mundo está habitado por el trabajo del Gobierno en el sector educativo como los 

sistemas de becas, como el Programa de Becas Prometeo83, y demás decisiones 

 
83 El Programa de Becas Prometeo fue implementado por el Gobierno de Correa entre 2011 y 

2017. Otorgó becas a científicos para que realicen investigación y transferencia de 

conocimientos o docencia en Ecuador en temas especializados que lideran universidades y 

escuelas politécnicas, tanto públicas como cofinanciadas y que pudiesen ser aplicados en el 

país. El monto destinado a este programa fue de 260.257.621,51 dólares, según la Secretaría 

Nacional de Educación Superior, ciencia, Tecnología e Innovación. Incorporó a alrededor de 

mil científicos de varias nacionalidades y ecuatorianos que estaban alrededor del mundo 

(Bonilla, Serafim y Bámaca, 2021). Su objetivo fue “desarrollar capacidades de investigación 

de instituciones de educación superior y entidades gubernamentales para fortalecer sectores 

estratégicos del Ecuador” (Echeverría y Díaz Flores, 2018: 12 en Bonilla, et al., 2021). 
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adoptadas para desarrollar investigación en las universidades del país, así como la 

creación de las universidades Yachay Tech84 e Ikiam. Mediante la exposición de este 

mundo posible detalla que, a 2016 había “casi 16 mil ecuatorianos becados en las 

mejores universidades del mundo”. Esta iniciativa gubernamental constituye un acto de 

sembrar y cuyos frutos, manifiesta, se han empezado a ver, aunque asegura, habrá mejor 

cosecha en el futuro. 

Como ocurre en otros constructos relatados por Rafael Correa, en el mundo posible de 

la siembra y de los fenómenos naturales, expone los aciertos de su administración, y 

asegura que ha dado respuestas correctas a las necesidades del país, tanto en la 

construcción y mejoramiento de la infraestructura pública, como en conseguir que las 

instituciones funcionen. Argumenta que los recursos públicos han sido administrados 

de forma eficiente y que la tarea de sembrar ha sido una actividad conjunta con el 

pueblo: “Ahí estamos cosechando lo que hemos sembrado todos estos años juntos”.  

Sembrar es una actividad positiva que se realiza en un tiempo adecuado para que pueda 

fructificar la semilla, así Correa metaforiza su acción política con esta actividad y 

destaca que la utilidad de sus obras ha quedado comprobada. Un ejemplo de ello es que 

en el terremoto de 2016 se utilizaron además de los hospitales e instalaciones 

construidas por su administración, los helicópteros adquiridos para las Fuerzas Armadas 

en los que se trasladaron los heridos hacia los hospitales de varias ciudades. Menciona 

que sembrar ha sido una buena inversión: “lo que habíamos sembrado todos estos años 

no era derroche”. Y, afirma que, pese a las dificultades económicas, al finalizar su 

mandato no quiere dejar obras inconclusas ni promesas incumplidas por lo que “la 

mayor cantidad de cosecha vendrá en el futuro próximo”. 

Un habitante antagónico y con relaciones de incompatibilidad son las recriminaciones 

de sus detractores que consideran que la acción del Gobierno es “un despilfarro” de los 

recursos del Estado. La oposición acusa al presidente de haber malgastado los fondos 

públicos al haber llevado a cabo demasiadas obras innecesarias juntas y construido 

“elefantes blancos”.  

La metáfora LA MODERNIZACIÓN DEL PAÍS ES UNA FRUTA APETECIBLE narra otro aspecto 

del mundo propuesto que también se relaciona con lograr la legitimación de su gestión 

y el apoyo del pueblo. Cuando argumenta que las obras realizadas son “los frutos 

 
84 La universidad Yachay Tech, creada en 2013, fue uno de los proyectos emblema del Gobierno de 

Correa. Su creación fue cuestionada por varios sectores que reclamaron que, en lugar de crear nuevas 

universidades, el Gobierno debió potenciar las existentes. La universidad fue creada en una “zona 

montañosa” y los “planificadores estaban ubicando los institutos que hacen oceanografía, investigación 

sobre cultura marina oceánica en la misma infraestructura”, lo cual “era ilógico”, afirma un participante 

de la investigación sobre diplomacia científica realizada por Bonilla, Serafim y Bámaca (2021: 24). 

Además de las deficiencias en la planificación, en 2017 el expresidente Lenín Moreno denunció supuestos 

sobreprecios en su construcción. Pero a pesar de estos y otros elementos cuestionadores, la universidad 

empieza a figurar en rankings por investigación dentro y fuera del país. La revista científica Nature en 

2015 ubica a la universidad Yachay Tech, en la posición número dos en Ecuador por su aporte a la ciencia 

e ingeniería. En 2019, figura entre las 25 mejores universidades en las categorías de Publicaciones 

Científicas con Colaboración Internacional y Publicaciones Científicas Interdisciplinarias del ranking 

mundial de universidades U-Multirank. U-Multirank.  
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socialmente deseables” el expresidente describe los beneficios para el país generados a 

partir de la construcción de carreteras, puentes, puertos, diques de contención, escuelas, 

parques, hospitales, hidroeléctricas y otras obras que han modernizado el país, que 

generan trabajo y mejoran los servicios públicos: “Tener buenos puertos marítimos, ese 

es el objetivo verdad (…) que genere trabajo”.  

También narra en este mundo ideado el modelo adoptado en el campo de la economía, 

así como la política económica que prefieren sus opositores. Destaca como una 

característica positiva de este mundo el éxito de la política económica del Gobierno que 

resistió “exitosamente” la recesión que se inicia en 2015. La metáfora LA RECESIÓN ES 

UNA TORMENTA es utilizada para probar como válida la gestión ante situaciones que 

afectaron directamente al país mencionadas en párrafos anteriores: “haber pasado esta 

tormenta perfecta, mojándonos por supuesto, era inevitable”.  

Pero, además de explicar que el país ha logrado equilibrar su economía y que está 

empezando a crecer, aunque a niveles bajos, establece diferencias entre crisis y recesión 

y explica que recesión no es crisis, y que el retroceso de la economía se origina en 

situaciones externas como las citadas. A pesar de este origen externo de la recesión, 

Correa relata un mundo posible en el que sus detractores lo acusan de ser el responsable 

de una crisis económica cuando las causas de la recesión se originaron fuera del país.  

Y para referirse a esta inculpación acude a la metáfora EL PRESIDENTE ES EL CAPITÁN Y 

EL PAÍS ES UN BARCO: “el capitán del barco se encuentra con una tormenta y la culpa es 

del capitán”.   

Cuando describe el éxito de su política económica acude a la metáfora LOS PROBLEMAS 

ECONÓMICOS SON UNA OLA que mantuvo al país con “el agua hasta el cuello”, y cuando 

la ola lo cubría por completo, el país se mantuvo “con snorkel”, gracias a la gestión del 

Gobierno que ha logrado impedir que haya una crisis y que el país se ahogue.  

También presenta como un individuo de este mundo la intención de la oposición de 

aprovecharse de las dificultades para perjudicar la credibilidad del Gobierno. Mediante 

la metáfora LAS DIFICULTADES SON UN RÍO REVUELTO relata que los detractores del 

Gobierno tratan de “pescar” en medio de las dificultades que atraviesa el país. Menciona 

la falta de iniciativa de sus opositores para hacer propuestas alternativas a las políticas 

que desarrolla su administración, y que, en cambio, pretenden sacar ventaja de las 

dificultades económicas por las que atraviesa el país para crearle problemas al Gobierno 

e influir en los resultados de las elecciones de 2017. El expresidente hace referencia a 

las acciones que desarrollan sus opositores para recuperar el poder. Comunica que sus 

adversarios han empezado la campaña electoral y que, como parte de esta campaña, se 

opondrán a toda propuesta y a toda acción del Gobierno mediante manifestaciones de 

rechazo.  

También habita este mundo, la defensa que hacen del neoliberalismo la derecha y otros 

sectores, así como la presión que ejercen para que el Gobierno lo implemente en el país. 

Utiliza la personificación EL NEOLIBERALISMO ES UNA SIRENA cuyo canto puede engañar 

para advertir de los peligros que representaría para el país su adopción. Ante esta 
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situación de coacción y promoción del neoliberalismo, Correa argumenta que Ecuador 

es un país en vías de desarrollo y que, en coherencia con esa realidad, es un acierto 

continuar con la política económica que ha implementado el Gobierno. Su modelo, 

según manifiesta, busca llevar a la práctica aquello que han hecho los países 

desarrollados cuando eran pobres: “hagamos lo que ellos hicieron para ser 

desarrollados, no lo que hacen ahora que ya son desarrollados”. Considera que sería un 

“error garrafal” aplicar el neoliberalismo en Ecuador y argumenta que países como 

Estados Unidos antes de alcanzar su desarrollo protegió su naciente industria: “es 

exactamente lo que está haciendo la revolución ciudadana y si continuara como 

presidente lo continuaría haciendo, compañeros”. Por lo tanto, defiende su 

administración porque hace aquello que hicieron décadas atrás los países hoy 

desarrollados, antes de llegar a esta condición.  

 

Asimismo, se refiere al neoliberalismo y al libre mercado como “una novelería” y lo 

“más antihistórico que existe” y agrega que Estados Unidos, pese a proclamar el libre 

comercio con décadas de anticipación, recién lo empezó a aplicar a partir de los años 

70 y 80, por lo que no es un modelo apropiado para Ecuador, país en vías de desarrollo. 

Además, el expresidente manifiesta que el libre comercio es una práctica que se realiza 

de acuerdo con la “conveniencia” y “en función de los poderosos”: “Cuando nadie hacía 

competencia: libre comercio, cuando aparecía la competencia: protejamos la industria”. 

Argumenta que el libre comercio beneficia a los países desarrollados y que cuando los 

países ricos proponen libre comercio para ayudar a los países pobres “es para ayudarse 

ellos” y que con el libre comercio “ganan sobre todo ellos”.  

 

Asegura que el libre comercio crea falsas expectativas, por ello, asegura que esta 

corriente “no es que viva”; “como economía en desarrollo” y manifiesta que defender 

eso “es una de las grandes falsedades de la historia, al punto que el campeón del 

proteccionismo moderno se llama Estados Unidos”. Estas falsas expectativas son 

metaforizadas como “un canto de sirena”: “siempre lo recalco, sobre todo a los 

estudiantes de Economía para que no se dejen engañar por los cantos de sirena”. 

 

Como un individuo contrario al neoliberalismo describe el impulso a la industria 

ecuatoriana, a la producción nacional y la protección del empleo, como parte del modelo 

que aplica el Gobierno que contribuye a “que un país se desarrolle”. Dice que la 

competición debe venir luego de alcanzar el desarrollo de la industria. Defiende como 

una alternativa para Ecuador adoptar el modelo coreano de protección a la producción 

nacional y de los trabajadores. Argumenta que Corea del Sur aplicó un adecuado 

proteccionismo y apropiados incentivos a su industria, hasta que fue capaz de competir 

y, solo entonces, abrió su economía. Aclara que para llegar a donde está, Corea del Sur 

no aplicó el neoliberalismo.   

Asimismo, menciona como otro habitante la apertura del Gobierno a la inversión 

privada: “si mejor lo puede hacer la empresa privada, muchas gracias, bienvenido, nos 

ahorran trabajo (...) no crean en la mentira de cierta prensa o de ciertos empresarios 
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sufridores que ahora hasta tienen que pagar impuestos; imagínense ¡que abuso!”. Indica 

que una empresa turca “se hará cargo” de Puerto Bolívar y que invertirá principalmente 

en su equipamiento. Informa de la concesión del puerto de Manta a una empresa chilena 

que invertirá también en el aeropuerto de dicha ciudad y, además, de la inversión de 

Emiratos Árabes en la construcción del puerto de Posorja. Estas inversiones, afirma, 

son cuestionadas por quienes tienen “intereses” en el puerto de Guayaquil.   

Otro habitante controvertido constituye la probable unidad de la derecha con algunos 

sectores de la izquierda. Mediante la metáfora LAS ELECCIONES SON UN CAMPO 

CULTIVADO Rafael Correa describe que la izquierda y la derecha juntas preparan el 

campo de las elecciones de 2017 para evitar que el candidato oficialista gane las 

elecciones. Argumenta que realizan manifestaciones en contra el Gobierno para crearle 

incidentes y conseguir que sea elegido el candidato de la derecha. Además, se aventura 

a decir que la izquierda está siendo pagada por la derecha para conseguir dicho fin: “la 

supuesta izquierda radical calienta las calles probablemente bien billeteada para que la 

derecha coseche en las urnas”.  

Dichas manifestaciones, según indica, son un adelanto a una actividad obstructiva 

permanente para oponerse y rechazar todas las propuestas del Gobierno hasta el día de 

las elecciones: “Se van a oponer a todo, todo el tiempo (…) cualquier pretexto es 

bueno”. Pone como ejemplo que, si de oponerse se trata, quienes promueven el triunfo 

de la derecha habían protestado hasta por el mensaje navideño del presidente porque les 

interesa “llamar la atención” y “crear incidentes”: “protestaron hasta por el mensaje 

navideño que lo habíamos presentado con niños. Entonces no sé, la próxima vez un 

mensaje navideño lo presento con marcianos”.  

Otro elemento que habita este mundo ideado es el estado de la democracia ecuatoriana 

que exige de mayor tiempo y esfuerzo del Gobierno para aplicar su plan de desarrollo, 

así como para institucionalizar el país. A partir de la metáfora LA DEMOCRACIA 

ECUATORIANA ES UNA PERSONA INMADURA, relata que los sectores de la oposición se 

oponen a la institucionalización del país: “trabajamos 7 días a la semana, 16 horas 

diarias y qué difícil es, alguna vez, que este país marche”. Esta resistencia a la 

institucionalidad es propia de una democracia inmadura, adolescente como la 

ecuatoriana, en cambio, las “democracias maduras e institucionalizadas” facilitan que 

un país siga “marchando”.  En este mundo posible, en que la democracia del país no ha 

alcanzado su madurez, es difícil aplicar determinadas políticas que sí se implementan 

en los países desarrollados. 

El mundo posible de la siembra y de los fenómenos naturales corresponde al modelo de 

lo verdadero porque lo conforman elementos tomados de la realidad como los 

programas de becas, la construcción de universidades, y otras acciones que pretendían 

la constitución de un sistema de investigación que sea eficaz para conseguir el desarrollo 

del país (Bonilla, Serafim y Bámaca, 2021). Mientras el público modelo considera que 

las acciones de la administración de Correa “son los frutos socialmente deseables” y 

concede a los cambios en la educación el valor de levadura que hará crecer el país y 
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semilla que dará frutos, un público ampliado critica el trabajo del Gobierno y califica a 

los programas de becas de “colonialismo científico”, y un gasto público innecesario. A 

pesar de que la visión de estas obras sea contrapuesta, según el auditorio, éstas 

corresponden a la realidad. 

Toma elementos de la realidad, además, cuando relata los agentes que influyeron en la 

recesión como la caída del precio del petróleo, la apreciación del dólar, la depreciación 

de las monedas de los países vecinos, entre otras situaciones y factores que hemos citado 

en otros mundos ideados en páginas precedentes. Son también nociones de la realidad 

la promoción del neoliberalismo y del libre mercado en Ecuador por parte de la derecha. 

De igual manera, corresponden a la realidad hechos citados como que el neoliberalismo 

empieza a aplicarse en Estados Unidos a partir de Ronald Reagan, así como las 

manifestaciones que protagonizaron la izquierda y la derecha juntas. 

Pero, si consideramos otros argumentos, podemos manifestar que el mundo posible 

ideado corresponde al modelo de lo ficcional verosímil, a pesar de incluir elementos de 

la realidad. Las manifestaciones son hechos reales, sin embargo, no se puede comprobar 

que pretendan hacer campaña electoral para perjudicar al candidato del oficialismo. Esta 

afirmación es una ficción realista, es decir un hecho que no se puede comprobar. 

Además, es una presunción que la izquierda haya sido pagada por la derecha para que 

participe en dichas acciones para favorecer a su candidato.  

Podemos manifestar que, aunque se trate de una realidad social compartida por el 

público el argumento que sostiene que la izquierda y la derecha actuaron juntas para 

“llamar la atención”, y para conseguir que no se vote al candidato del oficialismo86, no 

se lo puede catalogar como una verdad. Además, un púbico ampliado dirá que las 

manifestaciones no pretenden “crear incidentes al Gobierno”, sino realizar 

reclamaciones justas. 

Respecto a los acuerdos generales que hacen posible la comunicación entre Correa y el 

auditorio, debemos manifestar que, en este mundo posible existen argumentos que 

logran acuerdos generales de la categoría de lo real y también de lo preferible.  Los 

acuerdos que corresponden a la categoría de lo real son los relacionados con las obras 

de infraestructura pública, visible a lo largo y ancho del país, aunque desestimada como 

útil por sus adversarios. Son también extraídos de la realidad los cambios e iniciativas 

 
86 Varias manifestaciones se dieron en 2016 en las que participaron grupos de izquierda y derecha en 

contra del Gobierno, pero al mismo tiempo se dieron manifestaciones de respaldo. Una de las protestas 

se realizó en contra de las reformas laborales implementadas por el Gobierno que incluyen la 

flexibilización laboral, un seguro de desempleo, una licencia sin sueldo por nueve meses para madres y 

padres por maternidad, incentivos para el empleo juvenil y regulación para las pasantías. Pero a la 

movilización acudieron también militares retirados descontentos con las reformas que pretendía llevar a 

cabo el Gobierno en relación con sus pensiones de jubilación. Ante las manifestaciones, Correa manifestó 

que nadie ha leído la ley (EFE, 2016) y que la motivación de dichas acciones no tiene relación con una 

reivindicación de derechos.  
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en el sector de la educación, así como la resistencia y oposición a la política económica 

implementada por la administración de Correa.  

Son de la categoría de lo preferible aquellos acuerdos que hacen referencia a que la 

labor realizada es UNA FRUTA APETECIBLE porque expresan unos valores y una visión 

particular de la realidad. Y a pesar de que el presidente manifiesta que la infraestructura 

construida corresponde a las obras que el país las esperó durante décadas, la importancia 

de estas obras es puesta en duda por un público ampliado y opuesto al Gobierno. 

El público modelo avala que la acción política del Gobierno ha conseguido la eficacia 

de las instituciones públicas y que ha realizado una apropiada inversión pública y social 

en diversos campos como el de la educación y que la siembra realizada empieza a dar 

frutos que benefician al país. El público debe validar el argumento relacionado con los 

resultados de estas obras a futuro. El traspaso de adhesión de produce a través del 

procedimiento argumentativo de sucesión que significa que un evento da lugar a otro. 

Es decir, si el Gobierno sembró en el tiempo apropiado y la semilla sembrada es buena, 

habrá una buena cosecha también en el fututo. Si estas obras físicas y la 

institucionalización del país fueron útiles durante el terremoto de 2016, serán necesarias 

y útiles en el futuro para solventar problemas y mejorar el país.  

El público modelo apoya la inversión de los recursos del Estado en la ejecución de las 

obras mencionadas, pero debe avalar la concesión al sector privado de servicios y 

empresas públicas. La aprobación puede darse a partir del procedimiento argumentativo 

de sucesión por analogía a través del que se relacionan realidades que comparten alguna 

semejanza. Tanto la inversión pública, como la privada son presentadas como la 

oportunidad de dotar de servicios o instalaciones al país. Por lo tanto, el público 

considera que, si la inversión pública dota de servicios y estructuras al país y crea 

empleo, también lo hará la inversión privada, por lo tanto, traslada su adhesión a la 

inversión privada en el sector público. 

El argumento relacionado con el estado inmaduro de la democracia ecuatoriana contiene 

un acuerdo general que, en este caso, corresponde a la categoría de lo preferible porque 

es una realidad preexistente para un grupo determinado. El hecho de considerar que la 

democracia ecuatoriana es inmadura que dificulta el trabajo del Gobierno y ralentiza la 

institucionalización del país, es un valor, una realidad aceptada por un auditorio 

específico por amplio que sea.  

De igual manera, existe un acuerdo de la categoría de lo preferible cuando hace unas 

valoraciones sobre el neoliberalismo y el libre comercio que son compartidas por el 

auditorio, políticas a las que Correa considera “una novelería”; “un error garrafal”; “un 

canto de sirena”. También emite una opinión compartida por el público modelo cuando 

manifiesta que pensar que el libre comercio “viva” “como economía en desarrollo” es 

“una de las grandes falsedades de la historia”. Un público ampliado opinará diferente. 

Sin embargo, la inversión de capital privado en el sector público es una de las 

características del neoliberalismo, y es promovida por el presidente, argumento que se 

contradice con su oposición al modelo que critica. Correa anuncia las concesiones de 
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puertos y aeropuertos, así como de las negociaciones para concesionar por 30 años la 

hidroeléctrica Sopladora, construida por su Gobierno. Un argumento que contradice 

otro es difícil que pueda tener acuerdo, aunque el público, como hemos manifestado en 

párrafos precedentes puede avalar este argumento cuando considera que la inversión 

privada también creará empleo. 

 

El auditorio modelo avala que la política económica del Gobierno ha conseguido que el 

país resista “exitosamente” la recesión y que haya logrado que el país supere “la 

tormenta perfecta”. Sin embargo, debe validar que la economía empieza a crecer, 

gracias a las decisiones del Gobierno. La validación de este argumento se da a través 

del procedimiento argumentativo de enlace de sucesión que permite la formación de 

hipótesis. Por lo tanto, si el auditorio comparte que la política económica del Gobierno 

evitó una crisis, también adhiere a la tesis de que dichas decisiones han conseguido que 

la economía comience a crecer.  

 

Este mundo posible en el que presenta propiedades que descalifican la gestión del 

Gobierno y propiedades que destacan la validez y oportunidad de su obra, pretende 

legitimar las acciones de su administración. Busca que el auditorio valore de forma 

positiva la gestión de la economía y del modelo adoptado por el Gobierno. Pretende la 

aprobación de auditorio tanto a las acciones llevadas a cabo como a sus proyectos de 

concretar las concesiones de puertos, aeropuertos y una central hidroeléctrica. De igual 

manera, se adelanta a las iniciativas que pudiesen surgir desde la oposición para 

favorecer al candidato opositor y busca el apoyo del auditorio al Gobierno y la 

continuidad de su proyecto que debería estar garantizado con el triunfo del candidato 

oficialista.   

En la Figura 20 constan el mundo posible con relaciones de incompatibilidad del source 

NATURALEZA/TIEMPO y sus propiedades  

 
FIGURA 20. MUNDO POSIBLE DE LA SIEMBRA Y DE LOS FENÓMENOS NATURALES  

 

Elaboración: autora 
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Hemos mencionado que la metáfora comunica argumentos políticos e ideología, 

aumenta el impacto emocional y determina el carácter ético del hablante (Charteris-

Black, 2006). Mediante las metáforas correspondientes a este dominio, y los mundos 

planteados, Correa destaca la importancia de su obra que es conceptualizada como un 

acto de sembrar, por lo tanto, es positiva, al punto que “el tiempo” y situaciones difíciles 

como el terremoto le han dado “la razón” de que lo sembrado no era derroche”.   

Como en otros mundos posibles las acciones del Gobierno son presentadas como la 

solución para el país, es decir son evaluadas como oportunas, necesarias porque han 

transformado Ecuador, con lo que expresa unas ideas y valores. También comunica 

ideología cuando defiende la política económica implementada y afirma que ésta ha 

evitado una crisis. La recesión, según el argumento de Correa, es una tormenta que mojó 

e inundó, pero que no pudo ahogar al país gracias a la gestión oportuna del Gobierno. 

Cuando se refiere al manejo de la economía, de-exnomina que sus opositores quieren 

aprovecharse de la recesión de la economía para desacreditar al Gobierno al manifestar 

que ha ocasionado una crisis y que pretenden pescar a “río revuelto”. Según el 

planteamiento del expresidente, es censurable la actitud de obstrucción y de protesta de 

quienes quieren aprovecharse de la situación del país para ocasionarle problemas a su 

administración e influir en las elecciones de 2017. 

Los cambios implementados en el ámbito de la educación, la modernización de la 

infraestructura viaria y los servicios públicos, así como la regeneración y mejoramiento 

de la salud pública, entre otros son promovidos en este mundo posible que busca que el 

pueblo respalde estas obras, se apropie de los cambios establecidos y los defienda.  

También se comunica ideología cuando se exnominan situaciones o hechos. Así, cuando 

describe este mundo posible y menciona los programas de becas que desarrolló su 

Gobierno, deja de mencionar que los resultados fueron importantes, pero limitados. Por 

ejemplo, un buen número de jóvenes que hicieron sus carreras en las mejores 

universidades del mundo, al regresar a Ecuador no disponían de una plaza en donde 

ejercer y debían conformarse con realizar actividades que estaban por debajo de su 

preparación y talento ya que como indican Bonilla, et. al (2021), el país no estaba 

preparado o había una deficiencia en la previsión para ofrecer una ocupación apropiada 

a los jóvenes becados. El presidente exnomina las dificultades de los programas de 

becas y exhibe cierto triunfalismo cuando se refiere a los mismos. Deja de mencionar 

las dificultades que enfrentaron muchos de los investigadores que formaron parte del 

programa Prometeo que al llegar se encontraron con una realidad poco apropiada para 

desempeñar su labor, debiendo adaptarse a un trabajo en condiciones mínimas (Bonilla, 

et al., 2021), debido a que el país no contaba con los recursos materiales y humanos 

para que las metas en investigación puedan cumplirse.87 Además, como indican Bonilla, 

 
87 La falta de un entorno favorable para la investigación se pudo detectar en la aplicación del programa 

de becas Prometeo cuando algunos científicos llegaron a Ecuador con amplias expectativas se 

encontraron con una realidad en la que en muchos casos no disponían de equipos o laboratorios y 

debieron trabajar en condiciones mínimas, inadecuadas para realizar investigación científica de alto 

nivel (Bonilla, et al., 2021).  

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

330 

   

et. al (2021), las iniciativas del Gobierno en este ámbito hubiesen podido lograr un 

mejor alcance si el país hubiese estado dotado de capacidades científicas, tecnológicas 

e innovadoras sólidas y, por supuesto, si la política emprendida, en este ámbito, hubiese 

estado mejor estructurada.  

Pero de igual manera utiliza este mundo ideado para denunciar. De-exnomina el 

ambiente de resistencia y crítica permanente en el que gobernó Correa y que contó con 

la oposición de la derecha, las élites del país y algunos sectores de izquierda. Da a 

conocer las protestas en las que participan estos sectores juntos a los que los acusa de 

tener un afán obstruccionista con el fin de desgastar al Gobierno a un año de las 

elecciones. Pero cuando narra las manifestaciones que se llevan a cabo en contra de su 

administración exnomina las causas que defienden los manifestantes y las reduce a una 

sola: las elecciones de 2017 y la intención de perjudicar al candidato del oficialismo. 

Sin embargo, las manifestaciones se realizaron en contra de las reformas laborales que 

implementó su administración entre las que constan: la reducción o aumento de la 

jornada laboral, un seguro de desempleo en base a los fondos de cesantía que dispongan 

los trabajadores en la Seguridad Social, un permiso de paternidad y maternidad sin 

sueldo por nueve meses, incentivos para el empleo juvenil y la regulación de las 

pasantías. Estas reformas fueron rechazadas por los sindicatos y parte de la ciudadanía 

que consideraron que instauran precarización laboral, mientras que el seguro de 

desempleo y el permiso de maternidad y paternidad fueron consideradas un engaño. 

Correa considera que las protestas tienen fines electorales porque, asegura, quienes 

participan ni se han leído su propuesta de reformas laborales. 

También comunica ideología cuando presenta como un hecho censurable la presión que 

ejercen grupos de derecha para que en el país se desarrolle el neoliberalismo y una de 

sus manifestaciones: el libre mercado. La pretensión de dichos sectores es tan nociva 

para el país que ceder e implementar el neoliberalismo sería “un error garrafal”. De 

igual manera, cuando hace una valoración negativa del neoliberalismo y el libre 

mercado y los califica de “una novelería”, “lo más antihistórico que existe”, “una 

falsedad” y, “un canto de sirena”. Denuncia que el libre comercio es promovido a 

“conveniencia” y “en función de los poderosos” que protegen su industria según las 

circunstancias. Si estas son las características del neoliberalismo, es un modelo negativo 

e inapropiado para el país. 

Sin embargo, cuando Correa argumenta sobre los beneficios de la participación de 

capital privado en la construcción de puertos o aeropuertos, a cambio de concesionar la 

explotación de dichas obras por decenas de años, contradice su valoración negativa del 

neoliberalismo, pues este modelo también promulga la reducción del papel del Estado 

y las privatizaciones de empresas, bienes y servicios públicos. Por lo tanto, mediante 

este argumento valora de forma positiva una de las manifestaciones del neoliberalismo. 

Corresponde a un sistema de valores la apreciación de la institucionalidad como una 

manifestación de democracias maduras y al mismo tiempo reconoce como negativo el 
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estado de inexperiencia o inmadurez de la democracia ecuatoriana que da lugar a que 

existan grupos que logran obstaculizar la institucionalización.  

 

 

7.2 Viaje desde los argumentos hacia los contextos que incidieron 

en el discurso: del texto al contexto 

 

El texto retórico nos conduce a las circunstancias en que se produjo el discurso de Rafael 

Correa Delgado en el Enlace Ciudadano y a determinar cómo este contexto determinó 

sus argumentos y el sentido del discurso. En otras palabras, el estudio del texto nos lleva 

hacia el hecho retórico que, a pesar de estar conformado por elementos externos lo 

influyen de forma determinante (Capdevila, 2004). 

Gracias al método retórico, al ACM, al relato de los mundos posibles, la determinación 

de los acuerdos generales y los procedimientos argumentativos, hemos estudiado el 

texto retórico y hemos accedido a los argumentos, a la estrategia persuasiva y al sistema 

de valores e ideas que comunica el discurso. 

El hecho retórico es el acto comunicativo en el que participa Correa como orador, el 

público que sigue el discurso, el discurso en sí, el conjunto de elementos que 

participaron en la comunicación en la producción, emisión y recepción del discurso 

(Albadalejo, 2009). 

Respecto al público, debemos indicar que lo conforman los sectores populares, así como 

las clases medias, auditorio con el que existe un acuerdo previo, es decir con el que 

comparte criterios y visiones de la realidad. Pero así también el presidente se dirige y 

dedica una parte de sus mensajes a los opositores, a sus críticos y a las élites del país.  

El discurso se manifiesta a través del Enlace Ciudadano, programa que es parte de un 

contexto mediático descrito en el Capítulo II y que, además, es producto y tiene algunas 

características de la mediatización de la política y la lógica mediática. El discurso objeto 

de estudio, se pronuncia en una esfera pública dominada por los medios, principalmente 

la televisión. El programa es un producto que deriva de la mediatización de la política, 

un producto claramente mediático del que forma parte el discurso de Rafael Correa. Por 

lo tanto, podemos manifestar que los efectos de la mediatización de la política son parte 

del hecho retórico. 

En su discurso, el expresidente disiente, refuta, y responde a los discursos de los 

opositores y de las élites que se manifiestan a través de los medios de comunicación. 

Pero, también impugna los argumentos de los medios que producen contenidos y que 

forman parte de la esfera política y de la misma élite de poder (Tim Cook, 1998).  

De igual manera, se ha logrado determinar que, contrario a lo que establece Cook, 

respecto a que la información política es una coproducción de los políticos y de los 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

332 

   

medios que negocian los contenidos, el discurso de Correa delata que no existe esta 

negociación. Por el contrario, el discurso en estudio, demuestra que los contenidos que 

emiten los medios son antagónicos respecto a los que comunica el exmandatario. Esta 

situación produce una dinámica de réplica y contrarréplica entre los argumentos de estos 

actores disímiles de la comunicación política.  

Pero así también, se puede advertir que, si los medios de comunicación del país no 

pactan los contenidos ni argumentos con el Gobierno, los políticos de derecha, en la 

oposición, sí negocian los contenidos políticos con los medios. Este acuerdo se 

evidencia en los source domain de la GUERRA en los que Correa se refiere a estos dos 

actores como un bando que le ha declarado la guerra para “impedirle gobernar”, para 

inmovilizar al Gobierno y al país. Acusa a este sector de mantener “un cuarto de Guerra” 

para buscar los errores del presidente y del Gobierno y obstruir su gestión, así como de 

llevar adelante “una batalla comunicacional” en su contra. 

El estudio de los mundos posibles o los referentes y de las metáforas nos sitúa ante los 

elementos que conforman el hecho retórico que ha delineado el discurso del 

expresidente. En la Figura 21 recopilamos cuáles son estos elementos.  

 
FIGURA 21. ELEMENTOS DEL HECHO RETÓRICO Y CORRELACIÓN CON EL TEXTO RETÓRICO 
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El segundo elemento que configura el hecho retórico lo integran algunos efectos de la 

mediatización de la política, es decir los resultados de “los cambios estructurales” que 

se han producido “a largo plazo en la relación entre la política y los medios de 

comunicación” (Stig Hjarvard 2016: 235) en Ecuador.  

De igual manera conforma del hecho retórico el universo de discursos de los opositores 

y críticos del Gobierno, así como los discursos que producen los medios de 

comunicación. Estos discursos que expresan la interpretación de los elementos que 

conforman la realidad, en base a la percepción y conocimiento de los actores señalados, 

provocan una reacción en el presidente.  

Un cuarto elemento es la polarización que, aunque se manifiesta en el universo de 

discursos, es un elemento que destacar como parte del hecho retórico. La polarización 

influye de forma categórica en el discurso de Correa que acoge el cuadrado ideológico 

de la polarización que van Dijk señala como una estrategia de los grupos de poder. Los 

discursos de estos sectores generan y alimentan una polarización en torno al Gobierno 

y al presidente y, Correa acude a la misma táctica para responder. 

Una vez puntualizados los elementos que conforman el hecho retórico nos referimos a 

cada uno de ellos y su rol en la configuración del contexto. 

La realidad económica, social y política del país, que ha sido detallada en el Capítulo I, 

y la interpretación de esta situación, dan lugar a una reacción de los actores sociales y 

políticos que emiten sus discursos de acuerdo con su percepción sobre el escenario 

general existente en el país. La acción del Gobierno afecta esta realidad, la transforma 

y provoca la resistencia de parte de sus detractores que manifiestan su desacuerdo y 

divergencias a través de sus discursos. Los adversarios del Gobierno desaprueban sus 

iniciativas y lo enfrentan para que no lleve adelante sus proyectos, situación que Correa 

desafía en su discurso. Así en los mundos posibles que surgen del source domain 

VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO expresa que la oposición es un obstáculo en el empeño del 

presidente de conducir el país por “senda del desarrollo” y de la “liberación de la 

pobreza”; “estamos por el buen camino, no caigamos en las manos de los mediocres de 

siempre”.  

La mediatización de la política ha llevado a los medios a convertirse en centros vitales 

de la política (Deutsch, 1963), al punto que han logrado irrumpir en el núcleo de esta 

actividad y han introducido “mutaciones en el código genético de la política” 

(Mazzoleni, 2010: 110). Esto significa, entre otras situaciones, que los personajes 

políticos, inclusive el presidente del país, tengan que pasar por la mediación del sistema 

comunicativo para llegar a los ciudadanos, lo que condiciona la comunicación y el modo 

de hacer política de acuerdo con Mazzoleni (2010). El autor también apunta que la 

mediatización es sinónimo del poder de los medios o “el conjunto de los efectos 

empíricamente observables que producen los medios en el sistema político” 

(Mazzoleni, 2010: 103). La centralidad de estos actores ha llevado a que el presidente 

de Ecuador deba acudir al sistema de medios para informar de su gestión, alcanzar 
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visibilidad y ofrecer unos argumentos diferentes respecto a los temas que sus opositores 

y los propios medios consideran que deben integrar la agenda política. 

Si decimos que la mediatización influye en el texto, debemos señalar que algunas 

características de la lógica mediática también inciden en el hecho retórico. Así, 

destacamos que el framing, el proceso mediante el que los medios seleccionan algunos 

aspectos de la realidad, en detrimento de otros también contribuye a configurar el 

contexto. Los medios definen el problema, determinan sus causas y sugieren soluciones 

y reacciones con lo que configuran un encuadre (Entman, 1993). Este encuadre incide 

en el discurso del presidente que pretende ofrecer otras perspectivas de percepción y 

conocimiento de los temas que conforman el encuadre. Si consideramos los argumentos 

de Correa, uno de los frames creados por los medios es que el Gobierno es corrupto y 

que todo lo hace mal. El presidente reacciona ante este encuadre y responde a través de 

las metáforas y los mundos ideados. Así en el source domain FLUIDO/CONTENEDOR, a 

través de la metáfora EL GOBIERNO ES UN MURO, manifiesta: “hay que aguantar los 

insultos, somos ladrones, los corruptos, los deshonestos, etcétera”. Y es ante dicho 

frame que Correa crea nuevas realidades mediante las metáforas y los mundos posibles 

y, a la vez, ofrece nuevos argumentos que pretenden cambiar el encuadre impuesto por 

los medios y la oposición. 

Las referencias que hace Correa a las descalificaciones de su gestión y persona por parte 

de los medios y opositores, indica que Correa no es un líder creado por los medios. Esto 

significa que en lugar de destacar los aspectos positivos del presidente y su gestión y 

ocultar sus debilidades, los medios de Ecuador hacen todo lo contrario. Esta actuación 

da lugar a que el discurso de Correa construya respuestas y cree nuevas realidades para 

disuadir al público respecto a los caracteres negativos que proyectan los medios sobre 

del Gobierno y el presidente.  

Si nos referimos a la importancia de la acción de los medios en la determinación del 

hecho retórico, debemos también mencionar la influencia del efecto mediático de la 

agenda building. Cuando los medios conceden atención a unos asuntos, mientras 

ignoran otros, imponen la agenda política (Kurt Lang y Gladys Lang, 1981). El discurso 

de Correa adopta la agenda de los medios para presentar objeciones a dichos contenidos 

y argumentos. Cita los temas e informaciones que han emitido la prensa, la radio, la 

televisión o las redes sociales para rebatirlos. Pero, además de los argumentos que 

integran los mundos posibles, el propio Correa en más de una ocasión ratifica la 

intención de su discurso de responder a sus opositores y a los medios. Como ejemplo, 

recordemos que en el discurso 484 manifiesta: “Bueno, a ver compañeros, algunos 

temas de la semana maltratados por cierta prensa”.   

El estudio del sentido del discurso del exmandatario nos demuestra cómo los efectos de 

la mediatización de la política, mencionados, conforman el hecho retórico.  Las 

metáforas utilizadas conducen al público hacia nuevos conceptos y nuevas realidades 

que se contraponen con las que han sido expuestas por sus detractores y por los medios. 
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Así también mediante los mundos posibles expone un sistema de ideas y valores distinto 

del que han expresado los medios de comunicación, y la oposición.  

Hemos visto que el discurso del expresidente comunica ideología gracias a la elección 

de una metáfora en lugar de otra, gracias a que estas figuras retóricas destacan unos 

asuntos de los conceptos que explican mientras ocultan otros. De igual manera los 

mundos posibles expresan un sistema de valores e ideas cuando Correa habita de 

características positivas a los mundos posibles que representan al Gobierno y al 

presidente, mientras que los individuos que pueblan los mundos posibles que 

representan los grupos de poder (pelucones) así como los opositores y los medios de 

comunicación representan antivalores.  

Ante los discursos de los adversarios, que comunican su propio sistema de valores, 

Correa presenta otras ideas y otros valores, especialmente en los source domain 

ESCUELA/DISCIPLINA, FLUIDO/CONTENEDOR, VIDA/SALUD/FUERZA y 

MUERTE/RESURRECCIÓN en los que hace referencia a la necesidad de que el ejercicio de 

la política tenga una baza en la ética o cuando pide cambios en los comportamientos de 

los ciudadanos y coherencia a organizaciones sociales.  

Las metáforas y los mundos ideados por Correa pretenden la persuasión del auditorio, 

a través de procedimientos argumentativos, así como la comunicación de ideología. Al 

mismo tiempo, proporcionan a los ciudadanos otros asuntos sobre los que pensar, otra 

línea de relato y otros significados a los propuestos por los medios y mediante los 

medios que, no solo ofrecen al público una serie de noticias, sino que le proveen también 

de las categorías y los niveles de significación (Shaw, 1979).  

Hemos dicho que la gestión del Gobierno forma parte de la realidad que conforma el 

hecho retórico, así también integra la realidad la etapa preelectoral que vive el país en 

2016. En ese período, la campaña permanente que han desarrollado tanto el Gobierno 

como sus detractores se transforma en campaña electoral, situación que profundiza la 

polarización. La literatura sobre la campaña permanente indica que es difícil de 

establecer el límite entre la campaña permanente y la campaña electoral. Pero podemos 

manifestar que la campaña permanente es un proceso continuo que procura influir 

“sobre las fuentes de apoyo público comprometidas con el acto de gobernar” 

(Blumenthal, 1982:7). Empieza el día en que se anuncian los resultados de un proceso 

electoral y la realizan tanto quien ha ganado, como quien será parte de la oposición 

(Beadoux et al, 2003).  

Ante la proximidad de las elecciones el texto retórico revela que los actores de la 

comunicación política emiten argumentos para persuadir al público y conseguir su 

reacción en temas relacionados directamente con la acción del Gobierno en la 

educación, la política, la inversión social, la economía y otros aspectos decisivos para 

el país. Se profundiza la polarización y se la lleva a niveles de campaña electoral en la 

que predomina la descalificación y satanización del contrario (Revilla, 2011). Significa 

que el futuro proceso electoral ha pasado a formar parte de la realidad que determina el 

hecho retórico. Los discursos de los actores políticos se centran en la máxima: el 
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Gobierno contra nosotros o contra el país, mientras que el presidente evoca las críticas 

de que es objeto, junto con el Gobierno, y responde a los políticos y a los medios con la 

misma estrategia. Es decir, en este intercambio y satanización mutua, el exmandatario 

y sus opositores actúan para conseguir el soporte ciudadano.  

Cuando la campaña incide en el discurso se evidencia una personalización en los 

argumentos debido al sistema presidencialista que impera en Latinoamérica (Plasser y 

Plasser, 2002) y en el país. El presidencialismo da lugar a una dinámica en la que los 

medios cimienten la información y los contenidos en la personalización. Esto significa 

que la legitimidad del personaje político depende de los medios que simplifican y 

reducen esta actividad a las características personales, no políticas, del personaje y deja 

de lado la ideología. Se deduce del discurso de Correa que los medios personalizan en 

el presidente sus desacuerdos y críticas con y hacia el Gobierno. De tal manera que 

Correa es el blanco de las críticas y es señalado de tener delirios de grandeza, de ser 

corrupto, dictador o derrochador, entre otras. Y, de igual manera, Correa personaliza la 

defensa del Gobierno en su figura.  

En el source domain NATURALEZA/TIEMPO responde: “el tiempo (…) nos dio la razón 

que lo que habíamos sembrado todos estos años no era derroche”. En el discurso 467 

para responder a las acusaciones de derrochador, explica que no vive en el Palacio de 

Gobierno, sino en su casa y que se paga todos los servicios públicos y que bajó el sueldo 

para el presidente. En el discurso 490: “llaman derroche, en verdad está ahí, es riqueza 

del pueblo ecuatoriano. Ahí están las carreteras, ahí está el puerto, los aeropuertos, la 

refinería”. En el discurso 472: “son ellos los que siempre han derrochado nuestro dinero 

con sucretizaciones88, con salvataje bancario” 

De igual manera ocurre con la influencia del efecto de la liderización mediante el que, 

los medios suelen destacar los asuntos positivos del líder y ocultar los caracteres 

negativos, siempre y cuando el líder haya sido creado por los medios. Pero en el caso 

de Correa, siendo un líder que no surge de los medios de comunicación privados, la 

liderización se manifiesta totalmente al contrario y los medios destacan los errores del 

presidente. 

El sentido del discurso de Correa aborda el tema electoral especialmente en el dominio 

JUEGO/DEPORTE y en los dominios de la GUERRA. Argumenta que sus opositores están 

en campaña, y en esas circunstancias los medios dan prioridad a la crítica y a los puntos 

débiles del Gobierno, dedican más espacio a unos temas y discriminan otros. Esta 

discriminación es considerada una forma velada de hacer propaganda a través de la 

información y de las opiniones (Chomsky y Herman, 1990). Destacar unos temas e 

 
88 Se conoce como “sucretización” al proceso a través del que el Estado ecuatoriano asumió la deuda 

externa privada de empresarios y banqueros principalmente, y se presentó como garante de dicha deuda 

ante organismos internacionales a partir de 1983. La sucretización significa que el Estado convirtió las 

obligaciones que tenían los grupos privilegiados en dólares a sucres, la moneda nacional de entonces. Se 

beneficiaron constructoras, emisoras de radio, editoriales, Clubes de Tenis, Golf, un Club hipódromo, 

clubes de futbol y varios políticos. La sucretización perjudicó al país y tuvo un impacto negativo a nivel 

económico, y social. (Acosta, 2001). 
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ignorar otros facilita la persuasión y comunica ideología, por lo que es útil en la 

campaña electoral. En su respuesta, Correa también exnomina la perfectibilidad de sus 

iniciativas y acciones y da prioridad a los eventos exitosos y los caracteres positivos de 

su gestión como una forma de responder a los medios y sus adversarios.  

Hemos podido comprobar que Correa acude con frecuencia a la regla de la retórica de 

retomar los argumentos del contrario para rebatirlos y presentar nuevas tesis. Un 

ejemplo de ello lo tenemos en su discurso 479 en que recupera uno de los argumentos 

de sus detractores: “que somos corruptos, que derrochamos y que todo está mal”. En el 

discurso 484: “que yo soy dictador, autoritario, ¿qué más dicen los sufridores?”. Correa 

recupera las impugnaciones que la oposición y los medios de comunicación hacen a su 

Gobierno y gestión para contraatacar, presentar nuevos significados y nuevas ideas. 

Dicho en otras palabras, el discurso de Correa existe ante y para objetar otros discursos.  

Es importante recalcar que el estudio del texto retórico de Rafael Correa revela los 

discursos de la oposición, de los grupos de poder y de los medios, y que estos discursos 

tienen como una base estratégica el cuadrado ideológico de la polarización que reduce 

los argumentos a ellos-nosotros. Ellos son el presidente y el Gobierno contra nosotros: 

los grupos de poder y los medios.  

Pero también debemos destacar que Correa responde utilizando la misma estrategia de 

la polarización. Por ejemplo, en el discurso 462 a través del source domain 

GUERRA/CRIMEN manifiesta: “Esta prensa corrupta nos está robando nuestro derecho a 

estar informados”. En el discurso 490 objeta los argumentos de los medios con: 

“Entonces por ahí salió nuestra prensa, que es tan simpática y tan mediocre…”.  

Recapitulando, el análisis del texto deja en evidencia que la polarización atraviesa los 

discursos de los actores políticos que están en la oposición, de los medios y del 

presidente. Por lo tanto, la polarización no solo caracteriza el ambiente, sino que es 

parte de la estrategia discursiva de los actores políticos que participan en el debate y la 

disputa.  

La potestad de los medios de incidir en la política ratifica la participación de la 

mediatización de la política en la configuración del hecho retórico y confirma la 

influencia de los medios en los discursos políticos y en el poder político. Aunque no se 

puede hablar del poder de los medios porque éstos no están dotados jurídicamente de 

ninguno de los poderes formales de la democracia, los medios intervienen en el ejercicio 

de poder, en el desarrollo de los acontecimientos, en la agenda, en los personajes 

políticos, en las decisiones políticas, y en la opinión pública (McQuail, 2004).  

Reiteramos, el hecho retórico está conformado por los elementos de la realidad a los 

que nos hemos referido a lo largo de este epígrafe. Pero así también, reiteramos, que la 

gestión del Gobierno y la percepción que tienen sobre ella los diferentes actores sociales 

y políticos forman parte de esta realidad, que precisamente es moldeada por la acción 

del Gobierno. La lectura y actitud respecto a dichas acciones dan lugar a un 

posicionamiento de rechazo por parte de la oposición, los medios y los grupos de poder 
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y algunos sectores de izquierda. Hemos podido acceder a la impugnación que hacen 

estos sectores a la acción del Gobierno a través del discurso de Correa que rescata dichos 

argumentos para rebatirlos.  

El estudio del texto retórico revela que el discurso de Correa existe como una respuesta 

a otros discursos. Los mundos posibles que narra surgen en oposición a otros mundos 

ideados por la oposición, las élites y los medios de comunicación. Las metáforas 

empleadas por el expresidente crean una realidad diferente de la establecida por sus 

adversarios y comunican unos significados opuestos a los que difunden sus detractores, 

sus críticos y los medios de comunicación del país. 

El hecho retórico nos indica, por lo tanto, que el discurso de Correa existe, como todo 

discurso, dentro de un contexto determinado y como reacción a otros discursos. Por lo 

tanto, Correa, como orador, asume una actitud determinada ante el discurso y ante el 

auditorio.  

Así también, como todo discurso, el discurso del exmandatario es una forma de acción 

porque pretende modificar o moldear los conocimientos de los receptores (Charadeau y 

Maingueneau, 2002). Su discurso se presenta como una alternativa a los argumentos de 

los otros actores políticos que colocan los temas en la agenda pública, y que también 

tienen como fin incidir y moldear los conocimientos del público.   

Si el discurso de Correa se genera dentro de un conjunto de discursos en los que 

predomina el cuadrado ideológico de la polarización, hemos podido establecer que 

Correa adopta la misma estrategia para describir unos mundos ideados a través de los 

que trata de persuadir al público respecto a los aciertos de su administración y lo que 

considera desaciertos de la oposición y de los medios.   

Los mundos posibles que surgen de los source domain GUERRA/CONFLICTO, 

GUERRA/CRIMEN, JUEGO/DEPORTE, NATURALEZA/TIEMPO, VIAJE/CAMINO/ MOVIMIENTO 

son propicios para que el presidente aborde el proceso electoral y la competición 

manifiesta entre los grupos de oposición y el Gobierno por conseguir el favor del pueblo 

y los vote en las elecciones de 2017. De ahí que los argumentos redundan en la máxima 

de ellos y nosotros o el cuadrado ideológico de la polarización, aunque, en realidad, 

esta estrategia atraviesa todo el discurso del expresidente.  

En definitiva, la polarización determina el discurso de Correa y lo influye por dos vías: 

a través de los efectos de la mediatización de la política como los de la personalización 

y liderización que se caracterizan por destacar unos aspectos del líder y ocultar otros 

caracteres. La segunda vía de influencia es a través del microcosmos conformado por 

los discursos de la oposición, de los grupos de poder y de los medios que también 

enfatizan los asuntos positivos de su grupo y enfatizan los aspectos negativos del 

presidente y el Gobierno; atenúan las cosas malas de su sector y quitan énfasis de las 

cosas buenas del presidente y el Gobierno de acuerdo con lo que establece van Dijk 

(2016).  
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PARTE V 

CONCLUSIONES 
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Capítulo VIII 
 

8 Conclusiones del estudio 
 

En este epígrafe detallamos las conclusiones que nos deja este estudio crítico del 

discurso de Rafael Correa en el Enlace Ciudadano, así como los aportes que ha dado 

lugar esta investigación, así como las limitaciones y las incógnitas por resolver en 

futuras investigaciones.  

Para describir las conclusiones las cotejamos con los objetivos planteados para este 

trabajo. Pero en primer lugar queremos referirnos a la estrategia adoptada para 

alcanzarlos. Se trataba de aplicar una metodología apropiada para realizar un estudio 

integral y crítico del discurso, desde la perspectiva de la comunicación política.  

La confluencia de varias teorías contribuyó a su configuración. La combinación del 

método retórico con elementos proporcionados por otras teorías que parten de la 

comunicación y de otras disciplinas permiten llevar a cabo un Estudio Crítico del 

Discurso (ECD) mediante el método retórico, que abarca el estudio del texto y del 

contexto por medio del Análisis Crítico de las Metáforas (ACM). Este método fue 

completado con la propuesta metodológica de Capdevila (2004) que incorpora al 

análisis de los mundos posibles (Eco 1993) la determinación de los acuerdos generales 

y los procedimientos argumentativos, elementos del Tratado de la Argumentación de 

Perelman & Olbrechts -Tyteca (1989). Asimismo, para la determinación del hecho 

retórico hemos sumado la teoría del ECD, algunas manifestaciones de la mediatización 

de la política, de la campaña electoral y de la campaña permanente.  

La conjunción ha sido oportuna para cumplir los objetivos planteados en nuestra 

investigación. Hemos podido realizar un estudio integral del discurso a partir del ACM 

que nos ha trasladado a los mundos posibles relatados en el discurso, al sentido profundo 

del discurso y a las ideas y valores que comunica. A partir de dichos argumentos se han 

determinado los acuerdos con el auditorio y los procedimientos argumentativos que han 

revelado las estrategias persuasivas que integran el discurso objeto de estudio. De igual 

manera, el estudio del texto nos ha conducido al hecho retórico o las circunstancias en 

que se produjo el discurso del expresidente.  
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Gracias al método utilizado hemos tenido acceso a la elocutio, en las microestructuras 

del discurso, en el nivel del lenguaje, en donde se manifiestan las metáforas, y desde 

esta fase a las macroestructuras o a la semántica del texto, ubicada en el nivel profundo 

del discurso, que es el lugar de los argumentos en donde Rafael Correa plantea los 

mundos posibles. El texto retórico, que es el discurso en sí, nos ha desvelado las 

circunstancias en que se concibió y produjo el discurso, es decir, aquellos elementos 

que participaron en el acto comunicativo, en su producción, emisión y recepción 

(Albadalejo, 2009). 

Se ha logrado verificar cómo las macroestructuras o semántica del texto convergen con 

las microestructuras para lograr la persuasión del público que avala los argumentos de 

Rafael Correa. Por medio de los acuerdos generales, el discurso consigue que el público 

se adhiera a los mundos posibles descritos por el presidente en relación con la política, 

los asuntos públicos, la democracia ecuatoriana, la gestión del país en los ámbitos de la 

educación, la salud, la energía, la economía y los servicios públicos. Correa ha 

conseguido que el público transfiera su aprobación de los mundos posibles de referencia 

hacia los mundos posibles de llegada a través de procedimientos argumentativos de 

enlace y de disociación, así como de los binomios filosóficos y los mundos posibles con 

relaciones de incompatibilidad.  

También debo indicar que, al tratarse de un ECD, forma de estudio que revela el control 

que tienen los grupos de poder sobre el texto y el habla (van Dijk, 2007), pero que 

también revela cómo en democracia, el poder político trata de sostenerse (Charteris-

Black, 2011), la metodología utilizada ha sido efectiva. Ha permitido aproximarnos a 

los significados expresados en el discurso y a su ideología, así como a descubrir los 

contextos y elementos que los conformaron y que influyeron en la concepción y 

creación del discurso del presidente. 

Para contrastar los objetivos que nos habíamos trazado con las conclusiones a las que 

hemos podido llegar, mencionamos uno a uno los propósitos marcados.  

. Descubrir cuáles son los nuevos significados que Correa otorga al país, a su 

Gobierno, a sí mismo, a su gestión, y a la oposición, mediante la determinación de 

los principales source domain que utiliza en su discurso.  

Rafael Correa Delgado, en su discurso, utiliza source que son propicios para describir 

situaciones de conflicto y para legitimar su gestión. Su elección denuncia un escenario 

adverso y evidencia la necesidad de lograr el apoyo del auditorio a su acción política.  

Las metáforas juegan un rol importante en la delineación y comprensión de los asuntos 

conflictivos y contribuyen a crear nuevas realidades, para ello acude a los source 

GUERRA/ CONFLICTO; JUEGO / COMPETENCIA; GUERRA /CRIMEN; VIDA/SALUD/ 

RESURRECCIÓN; RELIGIÓN/CREENCIA; CONSTRUCCIÓN/TECNOLOGÍA; VIAJE/CAMINO/ 

MOVIMIENTO; ESCUELA/ DISCIPLINA; FLUIDO/ CONTENEDOR/ y NATURALEZA/TIEMPO.  
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A partir de estos source el presidente narra mundos posibles que plantean binomios 

filosóficos y mundos con relaciones de incompatibilidad que demuestran que el 

presidente acude al cuadrado ideológico de la polarización que, como hemos visto a lo 

largo de esta tesis, consiste en poner énfasis en las cosas buenas de sí y énfasis a las 

cosas malas del otro; quitar énfasis a las cosas malas de sí y quitar énfasis a las cosas 

buenas del otro (van Dijk, 2016).  

A través del source GUERRA/CONFLICTO expone un binomio filosófico conformado por 

los mundos posibles del ataque y de la defensa. Utiliza la metáfora LA POLÍTICA DE LA 

OPOSICIÓN ES UNA GUERRA para describir las acciones de la oposición y las del 

Gobierno. Relata un mundo del ataque que está habitado por las acciones con las que la 

oposición y los medios arremeten en contra del Gobierno, frente a un mundo poblado 

por el Gobierno y el presidente que resisten la arremetida de la oposición. En la 

narración motiva y anima al pueblo, al que incluye en el bando del Gobierno, a “ir a la 

ofensiva” o “no dejarse impresionar”, “no dejarse ganar la moral”, a responder al 

ataque, y “bombardear” las redes sociales, como lo hace la oposición y relata que “la 

batalla comunicacional” la ganan sus opositores. 

En los mundos ideados descritos, los medios de comunicación no solo sirven como un 

elemento de guerra de la derecha y “son su bastión, su fortín”, sino que también atacan 

y descalifican la gestión del Gobierno y al presidente que, aseguran, todo lo ha “hecho 

mal”.  

En este binomio filosófico, el mundo del ataque, habitado por la oposición que ha 

declarado la guerra al Gobierno, adquiere un carácter negativo y es descalificado por el 

auditorio modelo. En cambio, el mundo de la defensa, habitado por el Gobierno y el 

pueblo que se defienden, son valorados de forma positiva. El mundo soñado o la 

sucesión causal de este binomio filosófico será la victoria de uno de los dos bandos que 

se plasmará en las elecciones de febrero de 2017.  

El binomio filosófico que surge del dominio GUERRA/CRIMEN, que está integrado por el 

mundo de la fortaleza y el mundo del asecho, también destaca los antivalores que 

caracterizan a los medios de comunicación y a los adversarios del Gobierno que tienen 

entre manos “robar” la esperanza”, “la moral”, “la alegría”, “el optimismo”, “el derecho 

a la información”, “la integridad”, “el orgullo de ser ecuatorianos” y que, además, 

quieren “volver al país de los complejos”. Estos actos, según los argumentos del 

expresidente, son cometidos cuando los medios ocultan o distorsionan la información; 

cuando desconocen que la administración de Correa ha conseguido que Ecuador sea 

uno los países más seguros de la región o cuando hacen “crítica destructiva” y se oponen 

“a todo, todo el tiempo”, para “impedirle gobernar”. En cambio, el mundo de la 

fortaleza representa al Gobierno y al pueblo que son quienes padecen las consecuencias 

de la ofensiva y tratan de frenarla. Por sus propiedades, este mundo es valorado de forma 

positiva por el público modelo, aunque un público universal negará la existencia de 

estos mundos.  La sucesión causal de este mundo es mantener la estabilidad del 

Gobierno. 
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También comunica ideas y valores cuando de-exnomina el triunfo de los medios y de 

la oposición en su asecho al Gobierno porque solo hablan de “lo malo que es el 

presidente” y “confunden” al pueblo. Denuncia obstrucción de parte de sus adversarios 

que, además, indica, no tienen ninguna propuesta. A pesar de que de-exnomina las 

intrigas y los agravios de los medios y de sus detractores, el presidente responde con los 

mismos parámetros: “es la falta de ética de esta prensa corrupta, de esta prensa que 

todos debemos rechazar; rompan esos pasquines, no les gasten 20 centavos, ni siquiera 

para madurar aguacates”. 

Los source domain detallados en el ACM, que dan lugar a unos mundos posibles que 

han sido relatados por el expresidente, reseñan los nuevos significados que Correa 

otorga al país, al ejercicio de la política, la acción de sus adversarios y de los medios. 

Estos nuevos significados son opuestos a otros valores y a otros relatos que han sido 

propuestos anteriormente por otros actores políticos, argumentos que Correa cita, 

responde y cuestiona en su discurso.  

En los mundos posibles trazados a partir del dominio VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO el 

presidente plantea, una vez más, un binomio filosófico conformado por dos mundos 

posibles antagónicos: uno de ellos lo conforman el Gobierno como sujeto activo que 

enrumba el país hacia un buen destino y a un futuro mejor. El mundo paralelo es el de 

la oposición que representa el pasado y que busca una regresión del país hacia tiempos 

de carencias y plagado de rasgos negativos. A través de la metáfora LA REVOLUCIÓN 

CIUDADANA ES UN VIAJE el exmandatario describe un viaje positivo con destino “al buen 

vivir” y “al futuro”.   

En este source domain también relata un mundo en el que CORREA NOS LLEVA A BUEN 

DESTINO porque el país es conducido “en la dirección correcta”, “hacia una patria justa”, 

plantea unos valores positivos que se atribuyen, tanto al presidente como a su proyecto 

de viaje. Por lo tanto, es un mundo que se evalúa de forma positiva. En cambio, el 

mundo posible en el que LA OPOSICIÓN ES TRASHUMANTE presenta propiedades 

negativas porque representa un tiempo de crisis, de ayuda a los bancos, de sucretización 

de la deuda externa privada, de destrucción de la salud pública, de crisis institucional, 

un pasado al que la oposición pretende trashumar al país.  

En este binomio filosófico, los opositores viven de la política, mientras que el presidente 

y el Gobierno son “gente auténtica”. Correa denuncia la trashumancia de los políticos 

de oposición, pero exnomina que miembros de su movimiento político, también han 

transitado por otros partidos y Gobiernos de diferente tendencia, como su vicepresidente 

y su candidato, Lenín Moreno quien le sucedió en la presidencia y, como hemos 

manifestado en el source VIAJE/CAMINO/MOVIMIENTO, fue parte de dos Gobiernos 

(1996-1997;  2003-2005) destituidos, luego de masivas manifestaciones realizadas en 

contra de los actos de corrupción en que se vieron envueltos. Comunica ideología 

cuando un mal hacer de la política se lo visibiliza únicamente en la oposición y se lo 

oculta como una práctica también de miembros de su partido.  
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Asimismo, las metáforas que surgen del source JUEGO/DEPORTE han sido apropiadas 

para que Correa ofrezca una representación positiva de sí mismo y del Gobierno y una 

representación negativa del adversario. Esto significa que también acude al binomio 

filosófico compuesto por el mundo del juego y la apuesta que es el mundo de la 

oposición que quiere volver al poder. En contraposición está el mundo del Gobierno, 

que trabaja y que no juega, aunque responde a los retos de sus adversarios y participa 

en la competencia hacia las futuras elecciones. Se trata, según el relato, de un juego de 

la derecha para desgastar al Gobierno para que no revalide en las futuras elecciones, 

juego, que argumenta, causa “daño al país”. En cambio, el mundo posible del Gobierno 

reúne propiedades positivas porque mientras la oposición juega, el Gobierno trabaja y 

porque sus obras, indica, representan la década ganada que es su carta de presentación 

para el proceso electoral.  

En el source domain VIDA/MUERTE/RESURRECCIÓN encontramos dos metáforas 

opuestas, y por tanto dos mundos posibles que conforman un nuevo binomio filosófico 

que está conformado por el mundo posible de la evolución y el mundo de los muertos 

vivientes, mundos que relatan la situación del país y las acciones de los políticos.  

Mientras LA PATRIA ES UN SER VIVO EN EVOLUCIÓN, LA OPOSICIÓN ES UN MUERTO 

VIVIENTE que sepultó el país y que lo quiere arrastrar hacia el pasado, presentado como 

un escenario nefasto para el país. Estas metáforas nos describen dos mundos posibles 

antagónicos: el mundo de la oposición que representa un pasado de carencias y que 

obstaculiza el mundo posible del Gobierno que representa el cambio y evolución del 

país. 

En el mundo posible en el que EL PAÍS ES UN SER VIVO QUE EVOLUCIONA, se dibuja la 

metamorfosis del viejo país hacia un nuevo país que empieza con la administración de 

Rafael Correa. Son parte del viejo país los políticos metaforizados como LOS MUERTOS 

VIVIENTES que resucitan y que pretenden que la patria vuelva a ser la de antes de Correa. 

En este mundo habitan los medios de comunicación que ocultan las deficiencias del 

“viejo país” a los jóvenes que crecieron o nacieron a partir de 2007 (año en el que Correa 

asume el poder) y que creen que la patria ha sido siempre como la ven ahora. El viejo 

país es un Ecuador desconocido por el mundo; en cambio el nuevo país, creado por 

Correa, está presente “en el mapa” y es “respetado a nivel mundial”. 

Correa de-exnomina la resistencia de la oposición y de las élites a la eficiencia fiscal y 

la ley del “pacto ético” para impedir la fuga de grandes fortunas hacia paraísos fiscales. 

Denuncia la existencia de sistemas de pensiones paralelas a las de la Seguridad Social 

en el sector público, financiadas por el Estado, y a quienes lo criticaron por eliminarlos. 

También de-exnomina que gran parte de adultos mayores no cuentan con una pensión 

de la seguridad social, mientras que el Estado financia una buena parte de las pensiones 

de los oficiales de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional. Pero calla o deja de 

mencionar por qué su administración no se ha ocupado de reducir esta diferencia en 9 

años de gestión. De igual manera, como manifestamos en el epígrafe de los resultados, 

el expresidente denuncia las desigualdades que venían del “viejo país”, pero exnomina 
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las desigualdades que surgen en “el nuevo país” como los ingresos de los asambleístas 

de 5.009 dólares mensuales y de los funcionarios públicos que superan el sueldo del 

presidente, en un país en donde el salario básico se ubicaba en 2016 en 366 dólares 

mensuales y gran parte de la población sobrevive en la economía informal.   

A través del source domain RELIGIÓN/CREENCIA, Correa se centra en el sistema de ideas 

y en los valores que defiende. Logra establecer un vínculo emocional con el pueblo al 

que lo incluye como gestor de los resultados positivos que caracterizan su 

administración. Esta carga de cualidades positivas justifica que el pueblo tenga fe en el 

Gobierno, fe en sí mismo y fe en las instituciones. 

Siguiendo la estrategia del cuadrado ideológico de la polarización, en este dominio 

presenta un binomio filosófico integrado por un mundo posible de eficiencia y aciertos, 

cuyos individuos que lo habitan son la institucionalización y la gestión eficaz de la 

economía por parte del Gobierno. Es un mundo del modelo de lo verdadero porque los 

individuos que lo habitan corresponden al mundo real que son las obras visibles del 

Gobierno, y, aunque un púbico ampliado las considera innecesarias e inoportunas, éstas 

existen. También lo habitan el pueblo y los jóvenes que velan por la honestidad, el pago 

de tributos de los políticos y de las empresas que contratan con el Estado. Las 

propiedades de este mundo ideado son buenas para el país, por lo que la administración 

de Correa cuenta con la aprobación ciudadana, al punto que el Gobierno se “ha hecho 

carne” en el pueblo.   

El mundo posible opuesto a éste está habitado por quienes evaden impuestos, por 

aquellos que se oponen a la institucionalización del país, y por quienes tienen bienes y 

cuentas en paraísos fiscales. Lo pueblan también los ecuatorianos que fomentan la 

desigualdad y quieren mantener los privilegios como conservar sistemas de seguridad 

social exclusivos, pagados por el Estado: “fondos hechos con plata pública, lo cual era 

ilegítimo e incluso ilegal”. Este mundo y los individuos que lo pueblan son nocivos para 

el país. 

A través de los dominios ESCUELA/DISCIPLINA, TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN, 

FLUIDO/CONTENEDOR y NATURALEZA/TIEMPO, el expresidente prioriza la ideología y 

aboga por cambios en la sociedad y en el país. Pero igual como ocurre en el 

planteamiento de los source domain anteriores, también en estos subyace la 

polarización existente entre quienes representan valores y quienes representan los 

antivalores. 

Así tenemos que mediante el dominio ESCUELA/DISCIPLINA el exmandatario describe un 

mundo posible en que LA POLÍTICA ES UN AULA en donde los jóvenes aprenden el 

ejercicio de la política con base en la ética y que esta actividad debe ser efectiva en la 

solución de la pobreza. En esta aula también se ejercita el Gobierno en la gestión del 

país. 

Asimismo, comunica ideología cuando manifiesta que el Gobierno aprende de la 

historia, de aquello que hicieron los países ricos cuando eran pobres, de modelos de 

superación de la pobreza, como el de Corea del Sur. La sociedad aprende del pasado 
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para no repetir desaciertos, y los detractores deberían aprender “de la historia para que 

no caigan en tanta ignorancia” y en “tantos errores”. En el mundo posible del 

aprendizaje el expresidente presenta dos ejes de tensión o dos habitantes opuestos, cuyas 

relaciones son de incompatibilidad y que al convivir dentro de un mismo mundo ideado 

provocan que el público sienta simpatía por aquellos elementos a los que se le atribuyen 

cualidades positivas. De esta manera, Correa consigue que el público se identifique y 

se incluya en el grupo del Gobierno porque comparte la idea de que la baza de la política 

es la ética. Al mismo tiempo logra que el público rechace al otro elemento del mundo 

posible del aprendizaje conformado por las élites opositoras a las que vincula con la 

falta de conocimiento y los errores. La sucesión causal es conseguir el ejercicio ético de 

la política. 

Los mundos posibles que surgen del source domain TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN 

también dan relevancia a la ideología. LA PATRIA ES UN EDIFICIO EN CONSTRUCCIÓN 

representa un mundo ideado en el que el país se está edificando y cuyo cimiento es la 

educación pública de calidad. Este relato describe la construcción de un país inclusivo, 

que garantiza derechos, que consigue actitudes cívicas y solidarias de los ciudadanos. 

Pero así también en esta narración reivindica la acción del Gobierno.  

En este mundo ideado se pueden distinguir nuevamente dos grupos de individuos 

opuestos con relaciones de incompatibilidad. Como ocurre en el source domain 

precedente, Correa logra que el auditorio valore los elementos que reúnen cualidades 

positivas: la educación pública de excelencia como “un derecho” y como “una política 

de Estado” y a los ciudadanos que, junto con el Gobierno, promueven una nueva forma 

de hacer política. En cambio, el auditorio modelo reprueba la actitud de los actores 

políticos que dificultan la construcción de la patria y censura a aquellos que se pasan 

durante décadas en política tratando de “llegar al poder”, pero que “nunca han servido” 

al país. Como hemos indicado en párrafos precedentes en este grupo exnomina a los 

miembros de su movimiento político y Gobierno y cuando esto ocurre no solo comunica 

ideología, sino que trata de favorecer a su movimiento político y al Gobierno porque 

quienes son evaluados de forma negativa son únicamente los políticos de oposición.  

Comunica valores y nuevas ideas mediante este source domain cuando se refiere al 

derecho a la información seria y contrastada cuando narra un mundo posible de mentiras 

que lo habitan sus detractores y ciertos medios de comunicación. Mediante la metáfora 

LAS MENTIRAS SON UN MURO el presidente argumenta que se “sacrifica la verdad” 

porque se acusa al Gobierno de ser “el más corrupto”, cuando en cambio, organismos 

internacionales reconocen su lucha contra la corrupción. Plantea como una mentira, la 

acusación de que el Gobierno reprime y encarcela a dirigentes sociales porque, afirma, 

han sido detenidos por otras causas. También califica de falsedad que el Gobierno 

agreda a los medios cuando éstos se ven obligados a rectificar informaciones imprecisas 

en cumplimiento de la Ley de Comunicación y argumenta que los medios son 

denunciados por ciudadanos. Si los medios “sacrifican la verdad” tienen una valoración 

negativa. En cambio, los damnificados de dichas mentiras obtienen una evaluación 

positiva. 
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Otro mundo poblado de valores es el que surge a partir de la metáfora LA ÉTICA ES UNA 

GRAN OBRA POR INAUGURAR. En este mundo ideado se instauran estrategias para que 

paguen impuestos las rentas más altas y que las fortunas que se han hecho en el país no 

fuguen hacia paraísos fiscales. Los elementos que lo habitan mantienen relaciones de 

incompatibilidad. El Gobierno es poseedor de cualidades positivas porque impulsa 

medidas para eliminar la evasión de impuestos y la fuga de capitales, en cambio, los 

ecuatorianos que mantienen dichas prácticas y los políticos que se resisten a la 

implementación de normativas en este ámbito representan antivalores y, por lo tanto, 

perjudican al país.   

Son también propiedades negativas de este mundo posible la deslealtad y el 

enfrentamiento entre instituciones públicas, así como la resistencia, por parte de 

opositores y críticos, a toda acción que lleva adelante el Gobierno, solo por el hecho de 

haberlas propuesto Correa: “como lo dijo Correa, hay que oponerse”. Menciona como 

ejemplos la implementación del dinero electrónico, la sustitución de cocinas de gas por 

cocinas de inducción, cuya viabilidad se basa en el superávit de energía a partir de la 

construcción de las centrales hidroeléctricas. También recuerda el permiso de 

paternidad y maternidad, y otras inciativas. Como ocurre en otros mundos posibles, el 

exmandatario contrasta valores y antivalores.  

Argumenta que LA JUSTICIA Y LA EQUIDAD SON OBRAS POR ESTRENAR, y una forma de 

hacerlo es eliminando en el país lo que llama “injusticias ancestrales”. Mediante este 

relato, y a través de otros relacionados con el source domain 

TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN, insiste en la necesidad de poner fin a la explotación y el 

trato racista hacia las trabajadoras del hogar, así como terminar con los sistemas de 

seguridad social paralelos del sector público, sostenidos con dinero del Estado.   

A través del source domain FLUIDO/CONTENEDOR, también dedica una parte del relato 

al ejercicio de la política basado en la moral y describe un binomio filosófico: los 

mundos posibles del desprecio y del reconocimiento. Uno de ellos está dentro de los 

límites de la política y el otro fuera de dichos límites. Un mundo presenta propiedades 

que avalan un ejercicio ético de la política, mientras que el otro tiene habitantes que 

hacen politiquería.  

Una vez más de-exnomina los privilegios de oficiales militares y policías que pretenden 

mantener fondos de pensiones y sistemas paralelos de seguridad social con dinero 

público. Reclama a estos sectores “un poquito de humildad”, más aún cuando un gran 

porcentaje de ecuatorianos no tiene acceso a la seguridad social. Hace una valoración 

de los ciudadanos que se resisten a renunciar a sus privilegios, de las instituciones que 

sostienen estas prebendas y de la oposición que critica que el presidente se ocupe de 

estos asuntos. El auditorio se siente identificado con los valores positivos que representa 

el Gobierno, y al mismo tiempo rechazan a los sectores que representan antivalores, a 

aquellos que quieren mantener las situaciones de privilegios y también a los adversarios 

que se oponen a estos cambios.  
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Mediante la metáfora EL GOBIERNO ES UNA MÁQUINA denuncia a los “poderes fácticos”, 

como el que ostentan las élites, porque han pretendido manejar al Gobierno, sin éxito, 

firmeza que le ha traído problemas, según relata.  

Por medio de los mundos ideados que parten del source FLUIDO/CONTENEDOR Correa 

expresa unos valores relacionados con la moralización de la política. Promueve que 

como en toda actividad humana, en la política debe haber fronteras que se deben 

respetar. Utiliza la metáfora LA POLÍTICA ES UN TERRITORIO CON LÍMITES que los marca 

el respeto a la vida, la ética y la moral. Argumenta que la política no puede ser “vacía 

de valores”, y que en nombre de la libertad no se pueden hacer cosas que afecten “el 

derecho de los demás”. Defiende que “no hay libertad ilimitada y el límite normalmente 

es el derecho de los demás”, y denuncia que en Ecuador se están perdiendo esos límites, 

situación que “nos daña como sociedad, como democracia”. 

Mediante la promoción de estos valores, también evalúa de forma positiva al Gobierno 

que apuesta porque la ética establezca las fronteras en la política. El mundo posible 

opuesto lo habitan las actividades políticas de sus detractores y de los medios de 

comunicación que sobrepasan todo límite de la ética y que por “hacerle daño a Correa”, 

“hacen daño al país” y llenan “a la gente el corazón de odio”.   

Comunica ideas y valores cuando de-exnomina que el Gobierno debe resistir la 

información no contrastada que emiten los medios, así como los agravios de los grupos 

opositores que lo llaman “ladrón”, “deshonesto”, “corrupto” o “cobarde”. Denuncia 

estos agravios a través de la metáfora EL GOBIERNO ES UN MURO que también le es 

adecuada para valorar de forma positiva su gestión de la economía del país que, indica, 

ha preferido “aguantar la recesión” y no “arriesgar una crisis sistémica”. Asimismo, es 

un MURO que no quiere “soportar los abusos” de la sanidad privada cuando la sanidad 

pública deriva pacientes.   

Este source domain también es utilizado para dibujar mundos posibles soñados 

positivos como conseguir calidad en el sistema educativo. Mediante la metáfora LOS 

SUEÑOS SON UN UNIVERSO Correa promueve sueños sin límites, como el de alcanzar la 

excelencia en las universidades ecuatorianas. Menciona como un sueño hecho realidad 

la construcción de las hidroeléctricas, luego de una espera de 40 años. En esta invitación 

a soñar subyace una valoración positiva de su obra que es presentada como un sueño 

hecho realidad.  

El source domain NATURALEZA/TIEMPO es útil en el discurso del exmandatario para 

reivindicar o legitimar su obra y para mantener el apoyo del auditorio. Relata los 

aciertos de su gestión en la educación presentada como una “semilla” que empieza a 

dar frutos o “la levadura” que hace crecer el país. Presenta la acción del Gobierno como 

un acto de “sembrar obras” por todo el país. Mediante la metáfora LA RECESIÓN 

ECONÓMICA ES UNA TORMENTA relata el presidente y el Gobierno consiguieron mantener 

a flote la economía del país, y que gracias a ello superó “la tormenta perfecta”.  
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En este dominio, describe un mundo ideado con individuos contrapuestos que cohabitan 

con relaciones de incompatibilidad y que por tanto presentan características 

enfrentadas. Argumenta que la izquierda y la derecha están unidas para evitar el triunfo 

del candidato del oficialismo en las futuras elecciones. A través de este argumento, 

Correa reproduce el discurso de deslegitimación de la protesta que suelen sostener los 

grupos de poder que niegan el derecho del pueblo a la manifestación. Exnomina que las 

manifestaciones se llevaron a cabo en contra de las reformas laborales implementadas 

por su administración. Aunque aprovecharon dicha acción varios militares retirados que 

salieron para exigir que no se modifique su sistema de pensiones, pero las protestas 

fueron convocadas por los sindicatos de trabajadores por el motivo señalado.  

Menciona como un elemento de este mundo ideado que LAS DIFICULTADES SON UN RÍO 

REVUELTO en el que la oposición trata de pescar. Por lo tanto, mientras el Gobierno es 

eficiente, realiza diversas obras y rescata al país de la recesión, sus adversarios son los 

oportunistas que quieren sacar beneficio político de las situaciones adversas. 

Nuevamente identifica al presidente y al Gobierno con los valores positivos y a la 

oposición con los antivalores. 

Expone un mundo en el que la derecha y la oposición ejercen presión para que se 

implemente el neoliberalismo en el país. Califica el neoliberalismo como “una de las 

grandes falsedades de la historia” y lo “más antihistórico que existe”. Utiliza la metáfora 

EL NEOLIBERALISMO ES UNA SIRENA que con su canto puede confundir, para 

manifestarse contrario a dicho modelo y defiende la política de protección de la 

producción nacional y el empleo implementadas por su administración. Cuestiona el 

libre mercado y expresa que “sería un error garrafal” aplicarlo en el país.  

Sin embargo, concede características positivas a otra manifestación del neoliberalismo 

como es la concesión de empresas y servicios públicos al sector privado y anuncia la 

pronta concesión de puertos, aeropuertos y hasta una central hidroeléctrica, obras 

construidas por su administración.  

Otro habitante de este mundo es el estado de la democracia ecuatoriana. A partir de la 

metáfora LA DEMOCRACIA ECUATORIANA ES UNA PERSONA INMADURA narra que esta 

situación de inmadurez permite que las élites puedan resistirse a la institucionalidad, e 

impedir que el “país marche”, cosa que no ocurre en democracias maduras e 

institucionalizadas.  

El dominio NATURALEZA/TIEMPO es útil al presidente para exhibir sus acciones como 

una sucesión de aciertos y éxitos. Sus obras son “los frutos socialmente deseables” 

porque han modernizado el país, han mejorado los servicios públicos y han creado 

decenas de miles de empleos, de acuerdo con sus argumentos.  Esta valoración que hace 

de su gestión es parte del sistema de valores e ideas que comunica mediante este mundo 

posible. 

Integra también el sistema de ideas, la valoración positiva que hace de los programas 

de becas que aplicó su Gobierno y a la vez exnomina que sus resultados fueron 
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deficientes cuando los jóvenes que se habían formado en las mejores universidades del 

mundo, a su regreso al país, debían conformarse con desempeñar actividades que 

estaban por debajo de su preparación (Bonilla, et al., 2021) tal como lo hemos explicado 

en el ACM. También hubo aspectos que debían mejorarse en el programa de becas 

Prometeo y que fueron mencionados en el epígrafe correspondiente a este source 

domain. 

Podemos concluir que Correa consiguió, con las metáforas utilizadas y a través de los 

relatos de los segmentos de la realidad elegidos para construir los mundos posibles, 

hacer efectiva la sucesión causal de los binomios filosóficos y de los mundos con 

relaciones de incompatibilidad. Finalmente, Rafael Correa obtuvo validación y apoyo 

del público hacia su obra, y hacia la gestión del Gobierno y pudo terminar el período 

para el que fue elegido. Es decir, consiguió sostener el poder en democracia como 

menciona Charteris Black. 

Asimismo, la legitimación se hizo evidente en los resultados electorales de febrero de 

2017 en las que triunfó el candidato oficialista. De igual manera, el país votó a favor 

del “pacto ético” para impedir que funcionarios públicos y cargos de elección popular 

tengan cuentas en paraísos fiscales.  El candidato electo, que fue vicepresidente de 

Correa (2007-2013), obtuvo el 51,16% de los votos sobre el candidato de la oposición. 

Pero a pocos días de haber asumido el poder fue cooptado por la derecha opositora y 

los grupos de poder del país y aplicó el programa político de este sector. Durante su 

Gobierno se produjeron despidos masivos en el sector público, los hospitales volvieron 

a estar desmantelados, se redujo el presupuesto para las universidades y la educación 

en todos sus niveles. Es decir, redujo el gasto público, tal como exigía la que fue 

oposición de Correa. En lo internacional, se desmarcó de los Gobiernos progresistas de 

América Latina. En definitiva, el mundo temido por Rafael Correa Delgado de que 

Ecuador pudiera volver al pasado ocurrió, pese al triunfo de su candidato.  

. Determinar cuál es la estrategia comunicativa del discurso del presidente de 

Ecuador, Rafael Correa Delgado y cómo surge la polarización que marca su 

discurso. 

Hemos podido comprobar que el presidente utiliza en su discurso el cuadrado 

ideológico de la polarización que se manifiesta, no solo en los source domains como 

GUERRA/CONFLICTO; JUEGO/DEPORTE o GUERRA/CRIMEN que son propicios para 

describir situaciones de conflicto y polarización, sino que lo hace también mediante los 

source que no suelen marcar confrontación como ESCUELA/DISCIPLINA; 

TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN O NATURALEZA/TIEMPO. De igual manera, acude al este 

cuadrado ideológico en el relato de los binomios filosóficos y de los mundos posibles 

con relaciones de incompatibilidad.  

La polarización que caracteriza a estos mundos posibles, es un rasgo del discurso 

populista que sería interesante desarrollarlo en otra investigación. El populismo es 

definido por Laclau (1987) como una lógica de construcción de lo político que se 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

351 

   

fundamenta en la interpelación al pueblo y en una consideración polarizada de la 

sociedad.  

Si consideramos que, en los mundos posibles narrados a partir de los source domain 

que configuran el discurso, objeto de estudio, Correa responde a los argumentos de la 

oposición y de los medios, que también han utilizado la estrategia de la polarización, 

podemos decir que, tanto el discurso de la oposición y de los medios, como el del 

presidente tienen rasgos populistas  

Cuando Correa rebate el discurso de sus detractores que lo acusan de presidir “el peor 

Gobierno”, que “todo lo hace mal”, que el presidente “es el más corrupto”, se puede 

constatar que el discurso de la oposición apela a la sensibilidad del pueblo, una 

característica del discurso populista. Significa que la oposición con sus argumentos 

pretende que el pueblo se identifique con sus tesis, entienda que es víctima de un 

corrupto y se coloque en contra del Gobierno. En su respuesta el expresidente hace lo 

mismo cuando, no solo que apela al auditorio, sino que lo suma al grupo de las víctimas 

del ataque de los adversarios de Gobierno. Mediante un lenguaje emocional los dos 

sectores pretenden una reacción en el público. Los opositores buscan que el pueblo 

descalifique al Gobierno y se adhiera a sus argumentos, y, Correa persigue una reacción 

del pueblo a favor del Gobierno y en contra de sus detractores. Pero, como hemos 

señalado, un análisis desde la perspectiva del discurso populista es tema de otra 

investigación. 

En nuestro estudio consideramos la polarización en los términos en los que la concibe 

van Dijk, autor que nos guía en esta investigación. Indica, van Dijk, que las ideologías 

colocan a la sociedad en una situación de polarización del nosotros- ellos y dan lugar a 

una estrategia discursiva basada en un cuadrado ideológico que es utilizado por los 

grupos de poder para destacar las cosas buenas de sí mismo y enfatizar los aspectos 

negativos del otro grupo, atenuar las cosas malas de sí y quitar énfasis a las cosas buenas 

del otro (van Dijk, 2016). 

El estudio crítico del discurso a través del método retórico que integra el ACM nos lleva 

a considerar que las metáforas son instrumentos que sirven para cambiar 

representaciones mentales o reforzarlas en beneficio de grupos poderosos, de acuerdo 

con lo que manifiesta van Dijk. El discurso de Rafael Correa pretende cambiar los 

conceptos que difunden estos grupos y, como establece el ECD, de acuerdo con van 

Dijk, también hemos podido determinar que Correa deja en evidencia el abuso de poder 

de estos grupos y lo resiste, aunque en ocasiones el presidente también lo reproduce 

mediante su discurso. A través de los source domain GUERRA/CONFLICTO y 

GUERRA/CRIMEN Correa enfrenta y de-exnomina la fuerza y la capacidad de la derecha 

y de los grupos hegemónicos ecuatorianos, entre los que incluye a los medios de 

comunicación, que combaten al Gobierno y sus acciones. Pero, asimismo, como hemos 

manifestado en párrafos anteriores, el expresidente en ocasiones copia la estrategia 

discursiva de las élites y su discurso.  
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El cuadrado ideológico, que se basa en la premisa de ellos contra nosotros, es una 

estrategia comunicativa de los grupos de poder que figura también en los binomios 

filosóficos y en las relaciones de incompatibilidad, dentro de un mismo mundo posible, 

que configuran los argumentos de Correa. Con dichos relatos, logra que el público se 

adhiera a las valoraciones e ideas que expone. A la vez, el uso de esta estrategia 

comunicativa es útil al presidente para comunicar ideología y reforzar identidades entre 

sus seguidores, aunque también se robustecen las identidades y adhesiones entre 

quienes conforman la oposición.  

Van Dijk indica que la ideología organiza la sociedad en términos polarizados y que los 

medios constituyen una de las instituciones que propaga ideología. Recuerda que, 

aunque llegan a separar información de opinión, en sus contenidos existe ideología, de 

tal manera que tanto la semántica de las informaciones de los medios como el lenguaje 

utilizado responden a un modelo mental, acorde con una ideología determinada. A la 

luz de estos argumentos, hemos manifestado que el presidente acude a la estrategia de 

los grupos poderosos a la que van Dijk llama el cuadrado ideológico de la polarización. 

Esta estrategia es aplicada por Correa en respuesta a otros discursos que han seguido la 

misma regla para construir sus argumentos. De tal manera que los mundos posibles 

ideados por Correa, y el sentido de sus argumentos, rebaten otros mundos posibles y 

otras realidades. Por lo tanto, los argumentos del expresidente están atravesados por una 

línea conductora que impugna y responde. El mismo Correa reconoce que su intención 

es responder al discurso de la oposición y de los medios y así lo deja claro en varios de 

sus discursos, como en el discurso 502 cuando manifiesta: “ahora la moda es que uno 

es autoridad y hay que darle como bombo en fiesta, que decirle corrupto, miserable, de 

todo, y uno tiene que agradecer y sonreír. Para eso búsquense otro presidente. Yo 

responderé como persona, como ciudadano, como cualquiera de ustedes compañeros”.  

Esto significa que, en la etapa previa a las operaciones retóricas, en la intellectio Correa 

ha trazado como una línea de su discurso la refutación de otros discursos, y ha decidido 

adoptar el mismo cuadrado ideológico de la polarización que han utilizado sus 

adversarios y los medios de comunicación. En esta etapa también concreta su público 

modelo integrado por las clases menos favorecidas, pero también incluye a la clase 

media: estudiantes y segmentos con formación universitaria a quienes se dirige de forma 

constante en sus discursos y les ofrece información sobre macroeconomía. 

El estudio del texto nos revela que, antes de que el presidente acuda al cuadrado 

ideológico de la polarización, la derecha y los grupos de poder, junto con los medios , 

habían utilizado esta estrategia discursiva que explota la dicotomía el Gobierno contra 

nosotros. De acuerdo con las refutaciones de Correa, dichos sectores han puesto énfasis 

en los errores y debilidades del Gobierno y al mismo tiempo han dado énfasis a sus 

propios aspectos positivos o lo que pueden considerar sus aciertos. Y al mismo tiempo 

han desconocido sus propios errores y aspectos negativos, mientras que han quitado 

énfasis a los aciertos y aspectos positivos que pudieron tener el presidente y su 

Gobierno. 
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. Establecer cuál es el sistema de valores e ideas, es decir la ideología que comunica 

Rafael Correa Delgado a través del texto retórico y al mismo tiempo determinar 

los significados que expresan las metáforas y los relatos de los mundos posibles 

referentes del expresidente. 

Al responder al objetivo número dos, relacionado con los nuevos significados que 

enuncia Rafael Correa, a través de los source domains, hemos puntualizado los valores 

e ideas que conforman sus argumentos, pero debemos agregar que, mediante las 

metáforas y los mundos posibles, Correa pretende cambiar los modelos mentales (van 

Dijk, 2016) que instauran sus detractores y los medios de comunicación, así como 

determinados movimientos sociales y una parte de la izquierda respecto al Gobierno y 

el país. Los nuevos modelos mentales que establece Correa, en su discurso, procuran 

una valoración positiva no solo del presidente y del Gobierno, sino del pueblo al que 

hace partícipe y lo suma como coautor de sus obras y de lo que llama la “construcción” 

“del nuevo país”. El Gobierno y el pueblo enrumban el país hacia la “justicia social” y 

“hacia el desarrollo”. Por lo tanto, el modelo mental que promueve el presidente se basa 

en que, si el pueblo avala la obra del Gobierno, el pueblo se avala a sí mismo.  Aunque 

a este mismo pueblo le pide cambios en algunas prácticas que pueden sostener 

“injusticias ancestrales” o insolidaridad.  

Hemos podido constatar que Correa comunica ideología cuando destaca unos aspectos 

e ignora otros, a través de las metáforas y del relato de los mundos posibles en los que 

destaca valores e ideas y proporciona significados sobre la política en Ecuador, la 

justicia social, la equidad, la coherencia entre el discurso y la práctica; cuando emite 

conceptos sobre la oposición, las élites del país, los medios de comunicación, la 

democracia de Ecuador, el pueblo como copartícipe del cambio, y también sobre el 

comportamiento y la acción de los ciudadanos. Con estos significados, el expresidente 

dibuja unos mapas del universo político y social de Ecuador y les da un sentido, de 

acuerdo con lo que apunta Freeden (2013).  

La referencia a los valores es transversal en el discurso del exmandatario, por lo tanto, 

la ideología atraviesa sus argumentos. Es importante señalar que cuando Correa 

comunica un sistema de valores trata de comprometer al público para que haga una 

elección (Perelman, 1989) en torno a los temas que aborda. Al comunicar unos valores 

también pretende justificar unas acciones y conseguir la aceptación y aprobación del 

público a sus planteamientos, más aún cuando lo menciona como partícipe de la acción 

política del Gobierno.  

También es transversal el sistema de antivalores que atribuye a la oposición y que 

abarca la resistencia a la institucionalidad, su defensa del pasado en el que gobernaba, 

un pasado de carencias, de corrupción y de chantaje. Arroga a la oposición el 

sostenimiento de injusticias, de privilegios y la falta de ética. Con lo que se corrobora 

que Correa utiliza el cuadrado ideológico de la polarización como una directriz de sus 

argumentos para enfrentar el discurso y el poder de la oposición. 
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En otras palabras, Rafael Correa resiste el poder social de las élites, de sus opositores, 

el poder los medios de comunicación “históricamente controlados por oligarcas locales” 

que los han utilizado “como herramienta de confrontación ideológica frente a los nuevos 

Gobiernos autodefinidos como “progresistas” y surgidos a lo largo de la pasada década” 

(Machado, 2017). Por lo tanto, el discurso del expresidente es un discurso contestatario 

con los grupos hegemónicos que han estado en pugna permanente con el poder político 

y con la visión del país que ha promovido el Gobierno de Correa.  

Pero, así como resiste el discurso de dichos grupos, en ocasiones lo legitima, como lo 

habíamos mencionado en párrafos anteriores. Esto ocurre cuando desconoce las 

reivindicaciones sociales o cuando naturaliza el racismo al responsabilizar a los pueblos 

ancestrales y sus dirigentes del descuido de zonas naturales. De acuerdo con van Dijk 

(2006) cuando el control del discurso sobre los modelos mentales de los receptores es 

utilizado en beneficio del emisor y en contra de los intereses de los receptores, existe 

manipulación, que es abuso de poder discursivo. En estos argumentos subyace el interés 

de Correa de conseguir una opinión beneficiosa respecto al Gobierno, y al mismo 

tiempo culpa a exclusivamente a un sector social del descuido de los espacios naturales 

cuando su protección es una responsabilidad compartida entre el Estado, los habitantes 

de la zona y los visitantes. Pero, además, este argumento, análogo al discurso de 

discriminación de los grupos de poder, afecta los intereses del conjunto de la sociedad.  

De igual manera, en otros argumentos deja de mencionar las imperfecciones de algunos 

de sus proyectos como los mencionados en los programas de becas o ciertas reformas 

laborales. Al eludir la perfectibilidad de algunas de las propuestas del Gobierno, en unos 

casos, y dejar de mencionar defectos en otros casos, los argumento pretenden favorecer 

al emisor, sin considerar los intereses del auditorio.  

Esto ocurre cuando exnomina que ciertos miembros de su movimiento, y no solo de la 

oposición, se han pasado décadas en política y de partido en partido para llegar al poder 

y denuncia esta práctica solo en los políticos de la oposición. Estos argumentos buscan 

el respaldo a su Gobierno y relega los intereses del público al que afectan dichos hábitos 

vengan de la derecha o de la izquierda.  

En palabras de van Dijk se cierra el círculo de reproducción del poder, a través del 

discurso, cuando la cognición personal y social, al ser influida por el discurso de los 

grupos poderosos, controla las acciones sociales, que, a su vez, son coherentes con los 

intereses de estos grupos. Cuando el presidente reproduce el discurso de estos sectores, 

fomenta acciones contrarias a los intereses sociales, como que los ciudadanos rechacen 

las protestas, se acostumbren a reprobarlas y por lo tanto a no protestar, posición que 

afecta sus derechos. Así también la sociedad refuerza su acostumbre de estigmatizar a 

un grupo social (al indígena).  

Reiteramos que, tanto en la presentación de los binomios filosóficos como en los 

mundos posibles con relaciones de incompatibilidad, aquellas propiedades y habitantes 

con características positivas representan a la gestión del Gobierno y al presidente, así 

como los valores en la política y las actitudes cívicas de la sociedad. En cambio, los 
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mundos y sus habitantes con caracteres negativos son los que corresponden a la 

oposición, a quienes se resisten a un ejercicio ético y eficiente de la política, y a los 

medios de comunicación. En este grupo incluye a los ecuatorianos que reproducen 

injusticias y desigualdad. Todas las propiedades que se adjudican a los habitantes de los 

mundos posibles influyen en las opciones del auditorio que se identifica y se adhiere a 

aquellos habitantes y mundos posibles que ostentan cualidades positivas. Con esta 

definición del público, el discurso logra su efecto persuasor.   

El presidente, en sus argumentos, no solo deja que el auditorio elija en base a los valores 

concedidos a un grupo y los antivalores atribuidos a otros, sino que, en más de una 

ocasión, llama a la audiencia a posicionarse a favor del Gobierno. Esto ocurre en el 

mundo posible que surge del source domain GUERRA/CONFLICTO, a partir de la metáfora 

LA POLÍTICA DE LA OPOSICIÓN ES UNA GUERRA. En dicho source, hace referencia al 

conflicto que mantuvo con las comunidades indígenas que se opusieron a la política 

minera de su administración y llama al auditorio a tomar partido “a favor del Gobierno, 

en contra de derecha, izquierda, a rechazar estas cosas que atentan contra los principios 

básicos de la república”. Las metáforas de la GUERRA acentúan, como ninguna otra, la 

polarización, pero, además, el presidente identifica “los principios básicos de la 

república” con el Gobierno y le dice al pueblo que posicionarse a favor del Gobierno es 

hacerlo a favor del país, argumento con el que busca reivindicar y favorecer a su 

administración.  

Cuando menciona que el viejo país está habitado por los ciudadanos con 

comportamientos incívicos e insolidarios o que el viejo país es el de la corrupción, del 

chantaje, de la desigualdad y de las necesidades insatisfechas, expresa un sistema de 

valores. Pero, además, destaca la polarización entre “el nuevo país” y “el viejo país”, 

entre “la nueva sociedad y la antigua sociedad”, polarización que subsiste entre quienes 

pretenden instaurar estos dos proyectos de Ecuador.  

En resumen, el expresidente en unos casos reproduce el discurso de los grupos 

poderosos y su sistema de valores que en otras situaciones lo desafía. Resiste el poder 

de las élites cuando le adjudica antivalores, como los descritos en el ACM, en el relato 

de los mundos posibles y a lo largo de este epígrafe, antivalores que hacen “daño a la 

patria”. Resiste el poder de la derecha y las élites también cuando de-exnomina que 

estos grupos pretenden controlar el poder político. Asimismo, lo afronta cuando 

combate los comportamientos segregacionistas con las empleadas del hogar o en los 

cuarteles con la tropa y sus familias, y cuando denuncia los privilegios de ciertos 

funcionarios públicos. También lo hace cuando de-exnomina la relación entre los 

grupos de poder y los medios de comunicación, y a través de sus argumentos señala que 

los medios actúan en contra “del derecho a la información”.  

Enfrenta el poder de los medios mediante los mundos posibles que surgen de la metáfora 

de la GUERRA y manifiesta que “la prensa libre es vital para la democracia”, mientras 

que “la mala prensa es mortal para esa misma democracia”. En síntesis, el discurso del 

exmandatario ecuatoriano denuncia el poder y la acción de las élites que pretenden ser 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

356 

   

el poder detrás del poder político, pero en otras ocasiones reproduce el discurso de estos 

sectores, y su texto es contrario a los intereses del público. 

Cuando pide un cambio en las prácticas incívicas e insolidarias de muchos ecuatorianos 

o denuncia el clasismo y  el racismo de la sociedad ecuatoriana comunica un sistema de 

valores y a la vez rompe con una narrativa básica en la que se idealiza al pueblo como 

el ente perfecto y el elemento unitario con un comportamiento ejemplar y único. 

También acaba con un relato elemental de idealización del pueblo cuando de-exnomina 

la falta de coherencia en las organizaciones sociales, cuyo discurso, manifiesta, es 

inverso a sus acciones. Pero así también actúa como un poder que reduce las protestas 

a una significación de obstrucción, con lo que adopta el discurso de los grupos 

hegemónicos que acostumbran a descalificar y oponerse al derecho a la protesta. 

Puedo considerar un aporte de esta investigación el haber determinado los source 

domain y las metáforas que utiliza Rafael Correa, no solo para legitimar la acción del 

Gobierno y la suya como presidente, sino que le ha servido para responder a otros relatos 

y crear nuevas realidades. Hemos podido establecer que su discurso confronta el 

discurso y la recreación de la realidad de los medios de comunicación y de las élites, 

pero al mismo tiempo acentúa su distanciamiento con las organizaciones sociales. 

Asimismo, hemos podido determinar que el discurso, objeto de estudio, confiere a la 

comunicación política  un carácter dramático, en donde el Gobierno es el héroe y sus 

detractores el antihéroe, un rasgo que no es propuesto por Correa ni sus opositores, 

porque a lo largo de historia la política ha mostrado un carácter teatral y de espectáculo, 

como indica Mazzoleni (2010) que recuerda que la política ha destacado relatos de 

personajes heroicos, hechos gloriosos y derrotas dramáticas. 

. Realizar un estudio crítico del discurso de Rafael Correa Delgado que incluya las 

circunstancias de su producción y revele de qué manera estos elementos extra 

discursivos lo determinaron. 

La metodología utilizada nos ha permitido acceder a las circunstancias que dieron lugar 

al discurso del expresidente. El texto retórico nos condujo hacia el hecho retórico que 

está conformado por el entorno que rodeó su producción, pero así también por la 

interpretación de ese entorno. Integran este contexto, la realidad social, política y 

económica del país que estaba siendo modificada por el Gobierno de Correa. Esta 

realidad y el proceso de transformación que son percibidos de diferente manera por los 

diversos actores sociales y políticos, determinan el discurso. Asimismo, integran el 

contexto la etapa preelectoral que vive el país en 2016, y la acción de los medios de 

Ecuador.  

El estudio del texto nos ha conducido al hecho retórico, pero también han iluminado el 

camino hacia los contextos los fundamentos del ECD, algunos aspectos relacionados 

con la teoría de la mediatización de la política, de la campaña permanente y de la 

campaña electoral. 
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Hemos podido verificar que el discurso de Correa revela el control del texto por parte 

de los grupos hegemónicos del país, que han determinado los temas que el presidente 

ha de tratar, los asuntos que ha de aclarar, las cuentas que ha de rendir. De igual manera, 

el relato de los mundos posibles proporciona otros significados y otros relatos sobre el 

ejercicio de la política del país, la gestión de la economía, la inversión social, el acceso 

universal a la salud, la educación y los servicios públicos. Si el discurso de Correa 

incluye unos significados y unos relatos que responden, que refutan, que desafían, 

significa que otros significados y otros relatos han sido colocados antes en la esfera 

pública. 

Se ha podido constatar que las acciones y el discurso de la oposición, de los grupos de 

poder, de los medios de comunicación, como actores de la comunicación política, 

forman parte del hecho retórico e influyen en el discurso del entonces presidente. Como 

apunta van Dijk, las élites controlan también el contexto que, como hemos manifestado 

a lo largo de este estudio, es el conjunto de factores y elementos que participan en la 

producción, emisión y recepción del discurso (Albadalejo, 1995), pero, además, es la 

apropiación que hacen tanto los grupos de poder, la oposición, los críticos del Gobierno 

y el expresidente de determinados elementos de la realidad, en base a su cognición y 

percepción (Capdevila, 2004). Esto significa que, el hecho retórico lo han establecido 

la realidad y la interpretación que hacen de esa realidad las élites del país, los medios 

de comunicación y actores políticos, así como la lectura que hace de la realidad, Rafael 

Correa Delgado.   

Los opositores mantienen una interpretación de la realidad política económica, social 

del país y de la acción del Gobierno y crean un entorno de obstrucción a su gestión, 

circunstancia que influye en el discurso del expresidente. Pero también son parte del 

hecho retórico las acciones que llevó adelante la administración de Correa y la visión 

que tienen de las mismas sus adversarios y el propio Gobierno. Significa que las 

acciones llevadas a cabo por la administración de Correa fueron juzgadas de una forma 

determinada por los actores políticos y sociales mencionados. 

Integran también el contexto, que influye en el discurso del expresidente, la 

significación que dan a esta realidad algunos grupos de izquierda y los movimientos 

sociales. Estos sectores no están de acuerdo con varias de las políticas del Gobierno, 

como la extracción de minerales a gran escala o la negación al derecho a la protesta.   

En estas conclusiones debemos señalar que el estudio del texto retórico ha 

transparentado la influencia de los efectos de la mediatización de la política en el hecho 

retórico. Este fenómeno se refiere a los cambios que se han instaurado en la relación 

entre la política y los medios de comunicación (Hjarvard, 2016) y tiene relación con la 

conversión de los medios en centros vitales de la política (Deutsch, 1963). Correa como 

todo político, que quiere comunicarse, emite su discurso a través de los medios, que son 

el instrumento a través del que los actores políticos se dan a conocer. En los medios se 

construyen las imágenes de la realidad, y los medios influyen en el desarrollo de los 

acontecimientos, y aunque no ejercen el poder político, inciden en el ejercicio del poder 
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político, en la agenda, en los personajes políticos, y en la opinión pública (McQuail, 

1994). Precisamente el exmandatario ecuatoriano a través de su discurso pretende 

contrarrestar el influjo de estos actores y transmitir otras imágenes de la realidad. Se 

centra en promulgar su propio sistema de valores que es diferente del que proclaman 

los medios como parte de la oposición y también como poder.  

Integra el hecho retórico, además, la etapa preelectoral. El corpus elegido para este 

estudio corresponde a 2016, año previo a las elecciones generales, tema que se suma a 

los argumentos del presidente y que profundiza la polarización. Esto significa que dos 

de los tres actores de la comunicación política: medios y políticos (oposición y 

Gobierno), como ocurre en las democracias modernas, iniciaron la campaña permanente 

a partir de los resultados de las elecciones en que triunfó Correa. El Gobierno se suma 

a esta campaña permanente y si se hubiese mantenido al margen de la campaña 

permanente, el vacío lo hubiesen ocupado los opositores (Beadoux, et. al, 2011). A 

través de la campaña permanente la oposición desea acceder al poder y el Gobierno 

mantenerlo. 

Esta campaña permanente se profundiza en 2016 y da lugar a una mayor beligerancia 

entre los actores antagónicos de la política del país y pasa a ser campaña electoral. El 

presidente incluye en sus discursos asuntos electorales, hace alusión a la campaña de la 

oposición, que recrudece las críticas al Gobierno, y la contrarresta principalmente en 

los mundos posibles que surgen de los source domains JUEGO/DEPORTE, 

GUERRA/CONFLICTO, GUERRA/CRIMEN y NATURALEZA/TIEMPO. 

El uso del encuadre de conflicto de características polarizadas (Berganza, 2008) es 

también un rasgo de la lógica mediática. En los dominios mencionados, el expresidente 

centra una buena parte de sus argumentos en neutralizar las acciones de los opositores 

y de los medios que, considera, tratan de perjudicar al oficialismo en el próximo proceso 

electoral. Los actores en disputa acuden a la satanización del contrario, una acción 

propia de la propaganda (Revilla, 2011). Los medios y la oposición estigmatizan al 

presidente, y el presidente responde y refuta en iguales términos. Estas acciones 

corroboran que los dos actores antagónicos participan en una competencia, para llegar 

al poder quienes están en la oposición, y Correa para mantener el poder y promover a 

su candidato.   

El discurso de Correa refleja que, en el ambiente preelectoral de 2016, el cuadrado 

ideológico de la polarización se manifiesta también en los filtros que utilizan los medios 

para difundir información no contrastada o incompleta, es decir propaganda encubierta, 

según manifiestan Chomsky y Herman (1990). Uno de estos filtros, señalan los autores, 

es la simplificación de los argumentos y la creación de un enemigo único a través del 

anticomunismo que utiliza la máxima de “ellos contra nosotros”. Los mundos ideados 

a partir de los source domain GUERRA/CONFLICTO, JUEGO/DEPORTE; GUERRA/CRIMEN; 

NATURALEZA/TIEMPO evidencian que la oposición considera a Correa el enemigo único 

del país al que tratan de neutralizar. Sus “ataques” y argumentos son respondidos con 

la misma estrategia por parte del presidente.  
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De igual manera, determina el discurso y forma parte de la estrategia comunicativa del 

presidente, como hemos indicado, el cuadrado ideológico de la polarización, una 

habilidad propia de los grupos de poder. Esta estrategia conforma una atmósfera e 

integra un contexto que, no solo determina el discurso en estudio, sino que lo integra 

cuando es adoptada por el presidente para responder a las élites, a los medios y a los 

movimientos sociales que critican la gestión del Gobierno. Esta simbiosis también se 

produce con otros elementos del contexto. Es el caso de la agenda building. Cuando el 

presidente responde y refuta la visión del país y los argumentos que sostienen los 

medios, se desvela que estos actores de la comunicación política han logrado incidir en 

los asuntos que el presidente aborda en su discurso, y que han colocado en la agenda 

unos temas sobre los que Correa construye nuevos significados y otros relatos.  

Mediante el mismo cuadrado ideológico Correa pretende desmentir e impugnar la 

información y opiniones que emiten sus detractores. Pone énfasis en los aspectos 

positivos del Gobierno que hasta merecen “la fe del pueblo” y al mismo tiempo enfatiza 

los aspectos negativos de los medios y de sus opositores, aunque les reconoce como un 

acierto su triunfo en la “batalla comunicacional” contra el Gobierno.  

Mediante dicha estrategia obvia las debilidades y aspectos contradictorios del Gobierno 

y el presidente cuando exnomina la imperfección de algunas de sus acciones, señaladas 

en párrafos precedentes. También deja de mencionar la responsabilidad del Gobierno 

en las manifestaciones violentas contra la minería en territorios indígenas por no haber 

llevado a cabo una consulta a dichos pueblos, tal como lo establece la Constitución. 

Asimismo, quita énfasis a sus errores cuando evade la responsabilidad del Gobierno en 

la conservación de las áreas naturales turísticas y responsabiliza a la organización 

indígena exclusivamente de su descuido. Quita énfasis a sus debilidades cuando 

desconoce que también en su movimiento político hay personajes que se han pasado 

décadas en la política y han sido parte de diferentes Gobiernos y tendencias, hecho que 

critica solo en la oposición. De igual manera, resta importancia o desconoce los aspectos 

positivos de sus opositores de la izquierda y de los movimientos sociales, como su 

activismo, su sentido crítico y su compromiso con lo que consideran justo, cuando 

argumenta que están manejados por la derecha y que sus fines son electorales.  

Así también debemos manifestar que cuando el expresidente Correa quita énfasis a los 

aspectos positivos de sus críticos (movimientos sociales y una parte de la izquierda) 

también evidencia el dominio de los argumentos de los sectores poderosos sobre su 

discurso o dicho en otras palabras reproduce el discurso de las élites. Esto ocurre, 

cuando reduce las acciones de protestas de los trabajadores y organizaciones sociales al 

objetivo de desgastar al Gobierno con fines electorales. Este planteamiento es coherente 

con los intereses de los grupos de poder que niegan el derecho a que el pueblo, mediante 

la protesta, reivindique derechos laborales y sociales. Con estos argumento, se completa 

el círculo de la reproducción del poder de las élites a través del discurso, tal como 

menciona van Dijk. Significa que los argumentos mencionados corroboran la influencia 

del discurso de las élites en la cognición personal y social (van Dijk, 2016), al punto 

que logra incidir en el discurso del presidente. Es decir, mediante el estudio del texto, 
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hemos podido determinar que los grupos de poder han logrado influir en el discurso 

político del presidente que, como todo discurso, es acción social.  

Es tema de otra investigación estudiar el discurso de los medios y de las élites de 

Ecuador, pero podemos concluir que en la semántica del texto del expresidente 

predomina la objeción a los argumentos de la oposición y la defensa y reivindicación 

del Gobierno y de sus acciones políticas, sus decisiones económicas, el trabajo realizado 

en el ámbito social, de la educación, de la energía y otros.  

 

. Determinar de qué manera se manifiesta el discurso de Correa en la acción 

política de su Gobierno. 

El discurso es acción y el discurso del presidente puede ser parte de leyes y decisiones 

que influyen en la sociedad y en el destino del país. Nos han guiado en la consecución 

de este objetivo los aportes de van Dijk sobre el ECD y hemos considerado el nivel 

micro del discurso que es el que corresponde a los debates, y su nivel macro que es el 

poder. Hemos estudiado el nivel de los debates, es decir el discurso y su significado a 

través de la metodología descrita en el capítulo VI, y podemos concluir que el discurso 

del presidente se ha plasmado en leyes y en acciones políticas que han trascendido el 

discurso.  

Por lo tanto, podemos señalar que el discurso de Correa es parte de su accionar político 

porque cuando defiende su gestión, busca reivindicar las obras realizadas, apoyo a los 

proyectos, leyes e iniciativas que la oposición ha descalificado, pero que finalmente el 

Gobierno los ha llevado a la práctica.  

Por ejemplo, en los source domain ESCUELA/DISCIPLINA; TECNOLOGÍA/CONSTRUCCIÓN 

o FLUIDO/CONTENEDOR el expresidente defiende el ejercicio de la política con base en 

la ética y a la vez promueve una normativa que prohíbe a los funcionarios públicos y a 

los cargos de elección popular tener dinero en paraísos fiscales. Por lo tanto, además de 

refutar las acusaciones de corrupto que le profieren sus adversarios exhibiendo estudios 

que avalan la lucha contra la corrupción en su Gobierno, convoca a una consulta popular 

para  aprobar el “pacto ético” con el fin de evitar la corrupción en el sector público al 

prohibir las inversiones en paraísos fiscales. La ley fue aprobada en consulta popular y 

refrendada en la Asamblea, con lo que se el discurso ha pasado a la acción y ha integrado 

una ley. 

Lo mismo ocurre cuando pide que cesen comportamientos clasistas y la explotación de 

las empleadas del hogar y a la vez establece un salario mínimo y su afiliación obligatoria 

a la seguridad social. De igual manera, su discurso pasa del debate a la acción cuando 

elimina los fondos de pensiones privados de funcionarios públicos, pagados con dinero 

público. También cuando manifiesta que la educación es la base de un nuevo país y 

despliega programas de becas para estudiantes y profesores, dentro y fuera del país y 
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construye nuevas universidades, escuelas y colegios. Igual ocurre cuando argumenta 

sobre la evolución del país y al mismo tiempo lo moderniza con la construcción de obra 

pública. Su discurso relacionado con la salud pública pasa a ser acción cuando construye 

nuevos hospitales y los dota tanto de equipos modernos como de los materiales más 

básicos. En estos ejemplos el discurso de Correa ha pasado del nivel micro del debate 

al nivel macro del ejercicio del poder. En otras palabras, el discurso del presidente pasa 

a formar parte de leyes y otras acciones sociales y políticas.  

Pero los resultados del traslado del nivel micro al nivel de la acción no siempre son 

loables y esto ocurre cuando aborda asuntos relacionados con la política de extracción 

de petróleo y otros minerales. En su discurso el expresidente se enfrenta a los sectores 

ecologistas que se oponen a su política extractivista, y pide a sus seguidores unidad en 

torno al Gobierno, el ministerio a cargo de otorgar licencias de operación a las ONG, 

intenta en reiteradas ocasiones, cancelar el permiso de funcionamiento de Acción 

Ecológica, una de las instituciones que lideró la oposición a la explotación minera en el 

país (Acción Ecológica, 2009; 2016). 

El texto retórico y el hecho retórico nos han permitido establecer que el cuadrado 

ideológico de la polarización es una estrategia del discurso político en el país. Correa 

crea su discurso para impugnar otros discursos, idea unos mundos posibles como nuevas 

referencias, que refutan otros mundos posibles. Utiliza unas metáforas para cambiar 

modelos mentales propuestos en los discursos de otros actores sociales a los que Correa 

refiere en su respuesta.  

Es importante señalar que, cuando el expresidente retoma los discursos de sus 

opositores para argumentar su discurso, no está, sino aplicando una estrategia de la 

retórica que establece que el comunicador debe aprovechar las ideas, las informaciones, 

los argumentos contrarios para argumentar su punto de vista, para refutar y crear nuevas 

realidades. Pero, asimismo, Correa utiliza en su discurso la misma estrategia de la 

polarización que antes ha sido empleada por sus detractores y los medios de 

comunicación.  

Los argumentos de Correa evidencian la disputa que existe entre el Gobierno, las élites 

y los medios de comunicación del país. El discurso lo habitan dos grupos de actores 

políticos, en controversia, y cada uno por su lado, pretenden que el público asuma su 

sistema de valores.  

De acuerdo con la impugnación de argumentos que hace el expresidente, la derecha, la 

oposición, las élites, y los medios de comunicación promulgan y defienden unas ideas 

en relación con la gestión del país, con el ejercicio de la política, con el modelo 

económico, la educación y la salud públicas, la inversión social, el rol de la sociedad, 

la democracia, y pretenden que el auditorio las asuma. Aunque defienden unas ideas 

distintas a las de la derecha, en la controversia participan algunos grupos de izquierda 

y organizaciones sociales que desaprueban la gestión del Gobierno, en especial en el 

manejo de los recursos naturales y la ecología.  
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En definitiva, las metáforas que utiliza Rafael Correa Delgado en su discurso, así como 

los mundos posibles que narra, son la respuesta a otros mundos posibles propuestos en 

discursos que preceden al suyo, que expresan su propio sistema de valores y que 

conforman el contexto. Dicho de otro modo, el discurso del expresidente es una 

respuesta a otros argumentos, más si consideramos que todo acto de enunciación 

política es a la vez una réplica y anticipa una réplica (Verón, 1978). Por lo tanto, el 

discurso del exmandatario se genera dentro de un universo de discursos ante los cuales 

se sitúa y por los cuales existe (Charadeau y Maingueneau, 2002).  

Aportes, limitaciones y futuras investigaciones  

Una limitación y a la vez una fortaleza de esta investigación fue delinear una 

metodología que admita un estudio integral y crítico del discurso y que se lo pueda 

realizar desde la comunicación política. Hemos combinado el método retórico con 

algunos aspectos de la teoría de los mundos posibles, y los aportes de Perelman y 

Olbrechts Tyteca respecto a los acuerdos generales, metodología, ya utilizada por 

autores como Capdevila que adapta la teoría de los mundos posibles a algunos aspectos 

del Tratado de la Argumentación o Nueva Retórica. A esta propuesta hemos sumado 

ciertas manifestaciones de la teoría de la mediatización de la política, de la campaña 

permanente y la campaña electoral para sustentar la determinación del hecho retórico. 

Pero, así como constituyó una limitación, armonizar la convergencia de los elementos 

de estas teorías tomadas en consideración es también una fortaleza porque contribuye a 

darle solidez a nuestra investigación.   

Considero un acierto que, gracias a las contribuciones de van Dijk, hemos podido 

aportar otra forma de analizar y entender la polarización en el discurso, que no sea desde 

la perspectiva del populismo, una perspectiva válida, diferente de la considerada en este 

estudio. 

Debo mencionar una limitación de carácter operativo y se relaciona con la 

configuración de la muestra. El soporte en vídeo y la duración de los discursos 

requirieron de tiempo para su transcripción que se la llevó a cabo con el editor de textos 

Word, sin ningún otro apoyo técnico debido a que el estilo coloquial y familiar impedía 

hacerlo con fidelidad.   

Otra de las limitaciones, constituye no haber abordado de forma directa el discurso de 

los medios y de la oposición en relación con Correa y su Gobierno ya que sus 

argumentos nos llegan a través de la referencia y la réplica del expresidente. El estudio 

de dicho discurso puede ser objeto de una futura investigación.  

De igual manera, resultaría interesante realizar un estudio del discurso de los medios de 

comunicación ecuatorianos en torno a temas como el derecho a la educación, la salud 

pública, la inversión social o la libertad de expresión.  
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ANEXOS 

 

    TRANSCRIPCIÓN DE LOS DISCURSOS QUE 

CONFORMAN LA MUESTRA  
 

 

1. Discurso 457. Enlace Ciudadano realizado en Santa Elena el 2 de enero 

de 2016 

 

Bueno feliz año a todas y a todos. Ojalá la hayan pasado tan lindo como yo lo he pasado. 

Estuvimos aquí, recibimos el año nuevo aquí en Salinas, en la playa, que lindo. Ha sido 

un clima extraordinario, la gente maravillosa. Por supuesto quemamos los años viejos 

tradicionales al presidente, siempre me quemo yo mismo, al bombillo en honor al 

tricampeonato, los fuegos artificiales en el malecón de Salinas realmente bellísimo y 

gracias a Dios mis dos hijas pudieron venir del exterior y pasamos todos juntos aquí en 

Salinas recibiendo el año nuevo. Año de mucha esperanza compañeros, que nos roben 

todo menos la esperanza. El 2015 fue durísimo se lo anticipamos sin problemas 

externos, se nos cayeron todas las plagas de Egipto, todos los problemas externos: 

apreciación del dólar, desplome del precio del petróleo y los mediocres aprovechan esos 

problemas para pescar a río revuelto, así es la mediocridad no son capaces de proponer 

algo tan solo criticar todo y nunca dan soluciones, pero créanme si logramos superar lo 

de 2015 cuando hemos trabajado todo el año la historia sabrá juzgar con mucha más 

calma, sensatez los momentos que vivimos económicamente hablando.  

 

Si logramos pasar el 2015 sin un solo centavo para el gobierno central, somos capaces 

de lograr todo lo que nos propongamos, así que nos roben todo menos la esperanza. Con 

un feliz año para todas y todos. 

 

Ya empezaron la campaña electoral los mismos de siempre ¿no? Entendamos a que nos 

estamos enfrentando. La supuesta izquierda radical calienta las calles probablemente 

bien billeteada para que la derecha coseche en las urnas. Se van a oponer a todo, todo 

el tiempo, la estrategia de la movilización permanente, cualquier pretexto bueno, oiga 

protestaron hasta por el mensaje navideño que lo habíamos presentado con niños. 

Entonces no sé, la próxima vez un mensaje navideño lo presento con marcianos con 

quién será. Y es que no saben qué hacer para llamar la atención y crear incidentes ¿no? 

Pero les insisto eso es parte de la campaña, ya empezaron con sus encuestas chimbas 

que nadie les va a creer, la verdad es que somos de los gobiernos más populares de la 

historia y más populares de América Latina, y les insisto no nos dejemos ganar la moral 

es su estrategia para crecer. Yo alguna vez hablo con las personas, me dicen presidente 

yo siempre lo defiendo, me peleo con todo mundo y lo defiendo, ¿contra quién? si 

somos más, muchísimos más, no se me dejen ganar la guerra psicológica, si mañana 
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fueran las elecciones, con Rafael Correa los volveríamos a derrotar tres a uno y el gran 

desafío es, que, sin Rafael Correa, los derrotemos tres a uno de igual manera, 

compañeros. ¿Y por qué los derrotamos? porque no entienden a la gente, no están por 

convicciones, están por intereses, aquí nosotros estamos por convicciones. No conocen 

el país, aquí por ejemplo el barrio Puerto Nuevo su gran dirigente, yo me he quedado 

impresionado la juventud Bruno Debes, 24 años. Por qué nos quieren tanto en un barrio 

de la Libertad y aquí el cantón La Libertad, un abrazo a todas y todos los ecuatorianos 

dentro y fuera de la patria. Estamos en el sector de Cautivo en el sector de la refinería 

más antigua del país porque pese a que esa refinería de seguro, ¿verdad Carlos? ha de 

haber producido asfalto, ¿producía asfalto?  Ya no, pero produjo o produce todavía. Ya, 

¿pero produjo verdad? Bueno, en todo caso tenían refinería, hidrocarburo, con lo cual 

se produce asfalto, las calles de este barrio no tenían asfalto, eran calles polvorientas, 

60 años y más la refinería la Libertad y los sectores aledaños no habían recibido 

absolutamente nada, ese era el viejo país, hasta que llegó la Revolución su día,  

Ciudadana, hemos invertido dos millones y medio en asfaltar las calles del Puerto 

Nuevo y falta una segunda etapa de un millón y medio, estamos esperando que la 

alcaldía de La Libertad termine el alcantarillado y bienvenida bienvenidos los señores 

alcaldes de la península, gracias por recibirnos. Que termine el alcantarillado. Estamos 

trabajando muy coordinadamente con la alcaldía de La Libertad. Entonces solo que no 

conoce la partidocracia compañeros y por eso serán derrotados una y otra vez en las 

urnas, hagan lo que hagan, saquen sus camicaces de la supuesta izquierda radical para 

crearle incidentes al gobierno, saquen sus encuestas chimbas de los ex funcionarios de 

Lucio Gutiérrez. Nadie les cree. Si mañana fueran las elecciones, con Rafael Correa los 

volveríamos a derrotar 3 a uno. Y el gran desafío de Alianza País, los revolucionarios, 

es derrotarlos en febrero de 2017, tres a uno, pero sin Rafael Correa. Que venga otro a 

hacer las cosas mucho mejor de lo que yo pude hacerlas, compañeros.  

 

Portaraste bien Arturo, ah, porque ahí está Normita Espinel. Se nos va una palabra 

demás y ahí nos pega una retada esa de Padre y Señor mío. Bueno, bienvenidas las 

normitas aquí están presentes, bienvenidas nuevamente todas y todos. Como siempre 

un especial saludo a nuestros hermanos migrantes. Que duro es pasar estas fiestas fuera 

de casa, yo lo he vivido, son las épocas más tristes cuando uno añora el terruño, la 

familia, los amigos, los paisajes, así que un inmenso abrazo a nuestras hermanas y 

hermanos migrantes en todas partes del mundo, nunca los olvidamos. Gracias a los 

artistas invitados Arsenio, pero me dijeron que era tocayo, Arsenio Rafael o Rafael 

Arsenio muy bien, a género tropical y Andrés Gómez lo estaba  escuchando, me vine 

en bicicleta de Punta Carnero más de 22 kilómetros, serán 23 kilómetros, mientras me 

estaba pegando una ducha en una casa cerca de aquí mientras escuchaba tremenda farra 

que había aquí y por si acaso, por si acaso así nos quieren ganar la guerra psicológica 

con sus insultos con sus calumnias miren cuánta gente hay aquí, pero ustedes son 

simples borregos que vienen por un sánduche, así los llaman ustedes, así los llaman, y 

luego se rasgan las vestiduras porque el presidente lo dijo corrupto, deshonesto, qué  

malcriado el presidente, así es la vanidad de esta gente, verdad? Ven la paja en el ojo 

ajeno y no la viga en el propio ojo. Incluso periodistas, incluso periodistas todo ladino 
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todo modositos, pero les dicen borregos a nuestros asambleístas, a nuestra gente, que 

aquí están solamente porque se los ofrece un sánduche, entonces todos ustedes son 

borregos. Indignaos, compañeros indignaos como dice Stephane Heesel. Con mucha 

paz, con mucha serenidad, pero con mucha firmeza a decir basta y decir somos más, 

muchísimos más y aquí mandará el pueblo ecuatoriano y no unos cuantos que se creen 

dueños del país.   

 

Enfoca, por favor, compañeros la cantidad de borregos que vienen por un sánduche. 

Imagínense ustedes el insulto, imagínense la ofensa, pero luego se rasgan las vestiduras, 

es la hipocresía completa ¿no¿ y luego vemos como se victimizan ustedes habrán 

escuchado ahora la nueva, la última novelería que sea pobrecito metido preso a un pobre 

conductor padre de familia trabajador por llevar un borrego en la camioneta, mentira 

llevaba explosivos en la camioneta, además un borrego, pero así se miente, como 

mienten cuando dicen que se criminaliza la protesta social y la manifestaciones 

pacíficas viene un mentiroso compulsivo a decir no, no, si yo le estaba clavando una 

lanza el caballo porque estaba atacando a mis compañeros en defensa propia era. O los 

diez de Luluncoto que estaban rezando el Rosario de la Aurora, no hubo bombas 

molotov, no explotó nada en el país, todo era una locura, y así mienten, mienten y no 

paran de mentir. Y estar preparados porque lamentablemente ese es el gran paso 

cualitativo que debe dar Ecuador a nivel del país a nivel de democracia, pero 

lamentablemente todavía quedan rezagos de esa vieja política mediocre que no es capaz 

de lanzar una propuesta que es solo obstrucción, es solo calumnias, son manipulación 

con la complicidad descarada de la prensa deshonesta de siempre estuvo empoderada 

en el 2016. Y la táctica es quitarnos la alegría, asustarnos como lo hicieron con la ley 

de herencia, la ley de plusvalía, ahora con la supuesta crisis que todo va a perder el 

empleo. ¿Cuántos de ustedes han perdido el empleo?, pero el miedo, les meten miedo, 

les atemorizan. No caigamos en esa trampa que nos roben todo menos la esperanza 

compañeros. Juntos somos invencibles, ya lo demostramos en 2015, si superamos el 

2015, podemos superar cualquier problema compañeros. Hemos trabajado, insisto, un 

año con cero ingresos petroleros para el gobierno central y la patria sigue firme y 

seguimos inaugurando obras a lo largo y ancho del país cada día y en enero 

empezaremos el año también inaugurando obras históricas.  

 

SUENA CANCIÓN DEL MOVIMIENTO PAÍS 

 

Esa canción ya pasó a la historia. ¡Qué campaña! Fue impecable ¿ah? Fue impecable. 

Por eso obtuvimos casi el 60 por ciento del voto nacional. Le dimos tres a uno al que 

nos seguía. Sacamos más dos tercios de la Asamblea. Y ahora que ganamos la mayoría 

de la Asamblea, ahí si los que antes decían que hacer consulta popular era fascista Hitler 

Mussolini eran lo que hacían ahí se reclama consulta popular cuando ya no la 

necesitamos porque tenemos dos tercios en la Asamblea. Acaba de ganar la oposición 

venezolana en dos tercios asamblea vamos a ver qué dicen, vamos a ver qué dicen 

cuando empiece a utilizar esa mayoría que legítimamente le ha otorgado el pueblo 

venezolano en las urnas. Verán la doble moral, prohibido olvidar compañeros a no 
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dejarnos confundir y estar más firmes y atentos que nunca porque esta gente va a 

empeorar, porque ya está en campaña y no conoce otra forma de hacer política que, con 

la mediocridad, la mentira, la calumnia la manipulación, pero sabe que somos más 

muchísimo más y volveremos a vencer compatriotas. 

 

Empezamos informe semanal que también es parte de la historia del país que lo están 

siguiendo muchos países vecinos, que se conoce a nivel mundial el Enlace Ciudadano 

del presidente Rafael Correa y el sábado 26 de diciembre, por eso me he renovado, he 

renovado las energías, estoy más optimista que nunca porque también pasé unas fiestas 

maravillosas en unión de mi familia y con gente muy querida ustedes saben que Navidad 

pasé en mi segunda tierra parroquia Zumbahua, cantón Pujilí, provincia de Cotopaxi, 

en donde pasé un año de mi vida,  un año muy feliz, un año muy duro, pero no significa 

que no haya sido muy feliz, de mucho aprendizaje y donde hice amigos para toda la 

vida, esos amigos los pude visitar en Navidad, pasamos unos momentos muy agradables 

y el sábado 26 de diciembre di el Enlace Ciudadano número 458 desde el Estadio Vila 

Potrero desde la parroquia Zumbahua, insisto, cantón Pujilí, provincia de Cotopaxi. 456, 

si ya estoy viejo, no vi. 458. Mashi creo que necesito lentes. En serio creo que necesito 

lentes. La vejentud, la vejentud. Ok.  

 

Bueno, y, además, pues y es que en todo lado se ven las obras de la revolución 

ciudadana. Dimos el enlace desde el estadio, pero al lado había tremendo centro de salud 

tipo B para la parroquia Zumbahua, otra obra de la revolución ciudadana, compañeros. 

Este es el gasto público. Entiendan que, el gasto público, son ustedes, cuando esta gente 

con tanta irresponsabilidad dice hay que eliminar el gasto público, lo que están diciendo 

es que hay que quitarles la educación, salud a nuestra gente, carreteros, vivienda, 

bienestar social, el desarrollo infantil. Entendamos que no son cosas en el aire. Para esa 

gente el único gasto público que vale es el salvataje bancario o el de la sucretización, o 

sea su gasto público, para su bolsillo. Nuestro gasto público es para nuestra gente, para 

las grandes mayorías y sobre todo para los más pobres, compañeros. Eso es lo que les 

duele. 

 

Bueno luego de esto, pues antes de regresar a Quito por esas extraordinarias vías de la 

revolución ciudadana. Yo me acuerdo cuando era, cuando estaba en Zumbahua de 

voluntario, viajar a Pujilí, créanme eran dos horas. Nos gastamos 35 minutos ahora. Y 

todo eso significa aumento de la productividad, aumento de la competitividad, atracción 

de inversión extranjera. Quien iba a invertir, a hacer agricultura en esa tierra, si se 

demoraba dos horas hasta llegar a Pujilí, quien iba a hacer turismo. Me acuerdo que nos 

echábamos cuatro horas a Quito, ahora hasta Quito, Quito, nos echamos dos horas, casi. 

El problema es que Quito es tan largo que atravesar toda la avenida Simón Bolívar, yo 

vivo en el norte, son 40 minutos más y lo dejamos dos horas y media, dos horas cuarenta, 

pero antes eran 4 horas hasta Quito. Así está cambiando la patria. Así se reducen los 

tiempos de traslado y eso que ya lo integramos a nuestra vida cotidiana y algunos 

piensan que ya es normal y en buena hora. Tal vez sí, siempre fue normal. Lo anormal 

es que no teníamos carreteras. Pero el problema es que somos muy proclives a olvidar 
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el pasado y de eso abusan los politiqueros de nuestro buen corazón y de nuestra mala 

memoria. Ojalá si, probablemente lo normal es tener buenas vías, pero antes no había 

esa normalidad, antes no había esas vías y las cosas se demoraban el doble, el triple, no 

había turismo, no había transporte, no había vías seguras, etcétera, ahora hay las vías 

del Ecuador, realmente son ejemplo para toda la región. Entonces antes de regresar a 

Quito por esas extraordinarias vías, por ese paso lateral Lazo – Salcedo, parte de una 

super carretera de 26 quilómetros, con el distribuidor de tráfico circular más grande del 

país, no está en Quito, no está en Guayaquil, está entre Pujilí y Latacunga ¿no? Ese 

distribuidor de tráfico magnífico. Antes de regresar a Quito, les insisto, como siempre 

quise recorrer algunas obras de la revolución. En este caso una obra muy sencilla, pero 

que puede tener gran impacto que ayuda a posicionar Ecuador como potencia turística 

y destino verde con deportes extremos, deportes de aventura, deportes en la naturaleza. 

Hemos ganado por tercer año consecutivo. Ya lo vamos a ver en Ecuador en positivo el 

título mundial, mundial del primer, principal destino verde del planeta, nuestro querido 

Ecuador, compañeros.  

 

Ponme de una vez el video Ecuador en positivo, rompamos no más el orden, ¿cómo le 

llaman ustedes? Libreto, la agenda, ¿cómo es que le llaman a esto? El guion. Rompamos 

el guion y ponme, Ecuador en positivo, una muestra de tantas cosas lindas que están 

pasando en la patria nueva, adelante. 

 

(SEGMENTO ECUADOR EN POSITIVO. PREGRABADO SIN INTERVENCIÓN 

DEL RC) 

 

Por tercer año consecutivo el mejor destino verde del planeta. Ahí está nuestro ministro 

de Turismo, ¿por dónde está?, anda medio disfrazado de turista también ¿dónde está? 

A ver, ahí está Fernando, ahí está, Feliz año Fernando. Chuta, pero si está con hawaiana, 

gafas, sombrero, de paja toquilla, parece gringo. 

 

¿Cuántos ministros están por aquí? Si se ponen de pie para saber. Carlos Pareja, ponte 

de pie, ah ya, por ahí está nuestro ministro de hidrocarburos, nuestro ministro de turismo 

y el resto de farra. Por acá también está nuestro ministro de la producción. Ok. Bueno. 

Bienvenidos. Feliz año compañeros.  

 

Entonces les decía, siempre aprovecho de todos modos para ver cómo van las obras de 

la revolución ciudadana y uno de los programas que teníamos en el ministerio de 

deportes era ruta de escalada, un deporte al aire libre muy completo, muy bonito. La 

escalada es de los deportes más completos porque se necesita resistencia, flexibilidad, 

fuerza, inteligencia para elegir la mejor ruta. Sin embargo, no es que se puede practicar 

en cualquier lado. Es un deporte de alto riesgo, hay que buscar rocas adecuadas. Esa 

roca debe tener las argollas, los seguros para sostenerse, lo que llaman los escaladores 

ruta de escalada. Los chicos van con sus mochilas acampan ahí en un ambiente muy 

lindo y se hacen las escaladas, se practica la escalada. Entonces nosotros hicimos un 

programa, o el ministerio de deportes fue, el ministerio de deportes para hacer cinco 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

385 

   

sectores para potenciar cinco sectores. Pónganme el Power Point por favor de escalada. 

Estos sectores eran Cuyuja en Napo, hemos implementado 30 vías, Cojitambo, Cañar 

donde van centenas de jóvenes de todas partes del mundo, setenta vías implementadas, 

este probablemente es el sector más grande. Zumbahua, Cotopaxi, 30 vías 

implementadas. San Francisco, Tungurahua. Esto está casi entre San Francisco y 

Tungurahua, lo que llaman el acantilado los chicos. Son cuatro mil metros de altura 

¿no? Diez vías implementadas y Rumipamba en Pichincha con 55 vías implementadas, 

entonces los chicos van. ¿Qué son las vías implementadas? Vías ya estudiadas, con 

gancho para asegurarse, entonces los chicos van. Ahí está la escalada ¿no? Ustedes ven 

los ganchos. Esas son las vías. Ya. Entonces no es tan sencillo, hay que taladrar, colocar, 

ya, poner el material. Pero ya los que vienen a practicar escalada tienen la ruta a seguir 

de todos modos es difícil, pero ya, aunque sea, es seguro. Entonces hemos hecho cinco 

sectores, 195 vías implementadas, un proyecto barato 180 mil dólares. Además, fue con 

un grupo de escaladores que hacían esto gratuitamente, lo hacían por su cuenta, de su 

plata ponían los materiales, viajaban, eran tan apasionados por el deporte, así que les 

contactamos y le dijimos, miren les pagamos viáticos, les pagamos transporte, les 

pagamos alojamiento, les pagamos materiales y hágannos las rutas de todos estos 

sectores, lo que ya estaban haciendo gratis, háganlo ahora con el apoyo del gobierno y 

la verdad es que hemos logrado casi 200 rutas. Esto atrae también gente. Miren eso es 

cuando se están haciendo las rutas ¿no? Hay que asegurar estos lugares, si no, pueden 

ocurrir graves accidentes. Y esto atrae a escaladores de todas partes del mundo. Ecuador 

tiene también un potencial por sus paisajes, etcétera, muy grande en cuanto a escalada. 

Entonces fuimos a ver las rutas de escalada en la parroquia Zumbahua. Es por la 

comunidad de Cochahuma, a unos 12 kilómetros del centro poblado de Zumbahua, 

cuatro mil metros de altura, 3900 para ser exactos y en el lugar donde la cordillera 

occidental ya acaba y empieza la bajada a la Costa. Yo me hecho todo esto a pie, lo 

conozco bastante bien. Son paisajes paradisiacos realmente ¿no? Es un paisaje 

impresionante, estaba un poco nublado y, aún, así, era impresionante, imagínense. Me 

dicen que cuando está despejado se ve la Costa, todo increíble. Hay tres sectores para 

escalar en Zumbahua, son 30 vías, tres sectores. El uno es el túnel, el otro no me 

acuerdo, son a unos 500 metros de distancia cada uno, se puede acampar. Tal vez falta 

un poco más de infraestructura, eso ya lo puede hacer el gobierno local, en este caso el 

municipio de Pujilí, nuestro querido amigo, Fernando Matute, es poner unas baterías 

sanitarias, mejores sitios, habilitar un poco de mejor forma los sitios para acampar, 

etcétera, peor lo más difícil las rutas de escalada, ya lo ha hecho el gobierno nacional. 

Esas son las buenas noticias. Ojalá que todos vayan a esos sitios, realmente el paisaje 

es mágico, hay que tener un poco de entrenamiento porque es bastante altura y la 

escalada no es un deporte muy sencillo. ¡Cuál es la mala noticia? Que, en todo el 

camino, que cantidad de basura, compañeros, yo no sé, yo no entiendo, o sea queridos 

jóvenes: si alguien les habla de cambiar el mundo y ni siquiera ha cambiado su calle 

recogiendo la basura, no le crean, es un mentiroso. Las cosas empiezan por lo más 

cercano, ¿verdad? Quieres cambiar el mundo, primero cambia tu barrio, como lo está 

haciendo Bruno, por ejemplo, dirigente joven ¿no? Quieren cambiar el mundo, primero 

arregla tu calle, arregla tu casa, si no, tengan ya escepticismo, tengan dudas. Entonces 
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cuando yo escucho a la CONAIE que quiere construir de nuevo el Tahuantinsuyo, hacer 

un Estado paralelo, salvar el planeta y la Pachamama y ni siquiera organizan a las 

comunidades para que no ensucien. Porque todo esto es lo políticamente incorrecto, lo 

que no se tiene que decir, pero es real. Vaya vean como botan todo al lado de camino 

plásticos, botellas, todo. Se ve recontra sucio y cuando no empezamos por esas cosas 

tan sencillas, qué difícil es creerles a estos supuestamente políticos y dirigentes 

indígenas, insisto, que quieren tanto a la Pachamama, critican todo al gobierno nacional 

y no son capaces de organizar a sus comunidades para que no boten basura en los 

campos, al lado de las carreteras, peor aún en sitios turísticos. Entonces ojalá todos 

tomemos conciencia. Ojalá esos buenos dirigentes indígenas hagan conciencia dentro 

de las comunidades y se limpie un poco esos lugares, realmente es deprimente, es 

deprimente. O sea, el gobierno nacional hace lo que puede, hace las rutas de escalada, 

mejora los carreteros, va la gente y bota las botellas a la vera del camino y todo se ve 

sucio, basura, plásticos, botellas, etcétera Entonces esa es la mala noticia que les quería 

decir. Ojalá el ministerio del ambiente pueda organizar con los jóvenes, con los jóvenes 

indígenas por qué no, campañas de limpieza, pero no solo campañas. O sea, conciencia 

para que no se vuelva a ensuciar. No es estar limpiando a cada rato, es que no se debe 

ensuciar y tenemos la mala costumbre de creer que los canales al lado del camino, o 

sencillamente los bordes de los carreteros, etcétera, son basurales y hay que tirar ahí la 

basura. De hecho, yo me acuerdo, no sé si todavía exista no, pero en los buses había: 

sea culto, bote la basura por la ventana. Eso era ser culto, se imaginan. Ojalá ese viejo 

país esté enterrado para siempre. A cuidar el país, no se trata de hablar, se trata de hacer 

compañeros y la caridad empieza por casa. Cuando alguien les hable de cambiar el 

mundo y no ha cambiado su comunidad, ni siquiera tiene limpia su calle, no le crean 

absolutamente nada compatriotas. 

 

Me dicen que la ruta Rumipamba en Pichincha. Esta es la única que no conozco, bueno 

tampoco conozco San Francisco, Tungurahua, pero si he escuchado hablar de ellas, 

Cuyuja. Cojitambo si conozco. Rumipamba esa es en el cañón del río Pita, cantón 

Rumiñahui, provincia de Pichincha, algún día iré a ver cómo está eso, pero ojalá todos 

los jóvenes puedan aprovechar esta ruta de escalada y en general compañeros, tenemos 

un país maravilloso para hacer actividades al aire libre y ojalá nuestra juventud se 

dedique muchísimo a hacer estas actividades al aire libre, de tal modo que por tercer 

año consecutivo Ecuador gana el primer premio a nivel mundial como principal destino 

verde de todo el planeta. Ese es nuestro lindo Ecuador. Esa es la patria nueva. 

 

Bueno, también observaciones, ya lo dije el sábado pasado en Zumbahua. Esto es 

políticamente incorrecto, ya verán que por ahí me declararán persona non grata, que 

irán hasta las últimas consecuencias, que está insultando a los pueblos ancestrales, 

etcétera Yo digo lo que tengo que decir compañeros. Hay algunas contradicciones 

también. Por ejemplo, el lago Quilotoa debe ser el lago más bello del país. Es un lago 

mágico, es una laguna mágica. Es el cráter de un volcán que está en actividad, dicho sea 

de paso, cambia de colores: turquesa, verde esmeralda. Es precioso, pero está 

prácticamente privatizado por la comunidad alrededor del Quilotoa. Yo sé que son sus 
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tierras ancestrales, pero no se pueden privatizar esas bellezas naturales. ¿Y por qué digo 

privatizar? Porque la política del gobierno nacional es que estos sitios turísticos, estos 

se llaman bienes públicos, no hay rivalidad en el consumo, entonces que ustedes vean 

el Quilotoa, no impida que yo lo vea y que lo disfrute y mientras más gente lo pueda 

ver, mejor. No es como una manzana que me la como y ustedes no se la pueden comer, 

hay rivalidad en el consumo. Esos se llaman bienes privados, con rivalidad en el 

consumo y no hay libre acceso, es decir si la manzana es mía para que ustedes la 

disfruten la tienen que comprar, me tienen que compensar para darles mi manzana. Acá 

el Quilotoa, es prácticamente de fácil acceso ¿no?, y que ustedes la disfruten, no impide 

que yo la disfrute, así que mientras más gente pueda ver el Quilotoa, mejor. Pero 

prácticamente lo privatizaron el anterior prefecto. Todos estos que se llenan la boca de 

Pachakutic, de Pachamama y todas esas cosas, puso una caseta, pero horrorosa, parece 

con todos respetos los retenes de policía de antes, no nuestras UPC ultramodernas, los 

retenes de antes, esos que parecían cárceles, ¿se acuerdan?, así, una caseta horrorosa en 

plena entrada del Quilotoa; han puesto una barrera y mientras la política del gobierno, 

la Chocolatera, por ejemplo, acceso gratuito, Santay, acceso gratuito. Es acceso gratuito 

a todos los parques nacionales, a todas las reservas naturales, excepto Galápagos, por 

obvias razones. Acá cobran dos dólares por persona y no solo eso, ya varias veces me 

ha llegado la queja que cuando la gente reclama, dicen es orden del presidente Correa. 

¡Eso es mentira! Es exactamente lo contrario. Se les dio, se les mejoró el carretero, se 

les dio mercado, se les hizo acceso, se les hizo baranda, mirador, con tal de que no 

cobraran la entrada y se les dijo: ¿cuánto están recogiendo? 150 mil anuales, les damos 

150 mil dólares anuales, pero no cobren la entrada. Hicimos todo eso y volvieron a 

cobrar la entrada. Entonces, por favor, Fernando, a ver si hablamos con la comunidad. 

Pero si ya no podemos llegar a un arreglo ya, porque algunas veces ahí hay, ahí tengo 

grandes amigos, cuando llego al Quilotoa es una fiesta, me reciben con mucho cariño, 

tremendo parador hecho por Maquita Cusunchic, dirigido por mi gran amigo el padre 

Graciano Mazón, me atienden con muchísimo cariño, con muchísimo afecto. Pero si 

hay gente mala infiltrada, politiqueros de Pachakutic y de la CONAIE que meten cizaña, 

odio, división, mentira. Que es el presidente el que ha ordenado cobrar. Si ya no se 

puede llegar a un arreglo, bueno, hay varias formas de llegar al Quilotoa y podemos 

abrir otro acceso, por ejemplo, por la parroquia Chugchilán y ese acceso que sea acceso 

gratuito al Quilotoa, compañeros. Todos tenemos derecho no sin pagar tan caro a 

disfrutar del Quilotoa, no se puede privatizar esos paisajes tan hermosos como el del 

Quilotoa, ningún paisaje se debería privatizar y eso es lo que han hecho. Les insisto son 

bienes públicos mientras más gente los disfrute, mejor. 

 

Siguiendo con las observaciones, perdónenme, pero es que no, ya no sé si es un defecto, 

pero no puedo dejar de observar, fijarme en las cosas, lo mismo que hechos dicho para 

el caso de los páramos que están siendo destrozados por los que dicen defenderlo. La 

dirigencia indígena siempre dice que ellos son los defensores de la Pachamama, que 

ellos son los que saben cuidar la Pachamama, todo el resto somos unos idiotas, ellos 

son los que saben y todo está sucio, contaminado: plásticos, botellas; al lado del camino 

botan toda la basura, en los costados eso se ve sucio ¿no? Créanme que uno de siente 
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mal hasta cuando va con extranjeros y ven lo hermoso que es el país, pero la suciedad 

que estamos creando como seres humanos. En otras palabras: hermoso a pesar de 

nosotros, muchas veces. Eso es inaceptable, pero algo similar pasa acá en la península. 

Tengo que felicitar a municipios como el de Salinas, no estuve en La Libertad, pero en 

Salinas, créanme que a cada rato he visto recolectores de basura. Salinas se ve mucho 

más limpia, hay más calles asfaltadas, señalizadas, aunque todavía hay mucho por 

asfaltar. Peor antes había solo dos calles asfaltadas en Salinas. Pero cuando ustedes van 

por atrás por Mar Bravo, ese carretero que lo rehabilitó la revolución ciudadana sin que 

nos correspondiera, más o menos desde el aeropuerto, del cementerio a Salinas, hasta 

Punta Carnero y se sigue Anconcito donde está tremendo puerto artesanal también, 

verdad de la revolución ciudadana.  

 

Oiga, da pena, da pena ver la suciedad. La gente va a beber en esa playa y deja la botella 

ahí botada. Primero, beber en la vía pública en una contravención, por último, si lo 

hacen, uno puede pegarse una cervecita bien no más, pero recoja la botella, pero dejan 

todo botado ahí, esa playa que sucia que quedó después del 1º de enero del 31 de 

diciembre, y del otro lado están los laboratorios de larvas, pero señores empresarios que 

les cuesta pasar una manito pintura, arreglarlo algo bonito. Incluso hay ciudadelas 

abandonadas, casas abandonadas ahí ya en ruinas, es una labor del municipio, eso no 

puede pasar, eso atenta contra el paisaje, atenta contra lo que, de todo, atenta contra lo 

público. Y ustedes dan la vuelta y regresan y bueno llegan hasta la T donde viene la 

avenida también rehabilitada por la revolución ciudadana La Libertad se une con la 

avenida, con la carretera Anconcito eso se llama ese punto se llama Puerto Aguaje, 

oigan hay un destacamento de policía totalmente abandonado. ¿Está el señor 

gobernador de la provincia? Hay que tomar decisiones lo más rápido posible es un 

atentado al ornato si eso está abandonado derrumben y despejen la playa. De hecho, 

nunca se debió construir ahí un retén de policía y son de los antiguos, los feísimos, los 

que parecen ataúdes, no son de los UPC, pero además que se lo puede hacer en la playa, 

por favor, tengan respeto un poquito por el derecho a los demás a disfrutar la playa, el 

ornato, el paisaje. Entonces, si está abandonado y no se lo va a rehabilitar y ojalá que 

no rehabiliten porque no va a estar ahí pasen un tractor y liberen eso para que la gente 

pueda ver el paisaje adecuadamente, y al lado hay otra construcción horrible que dicen 

que eran baños públicos que no funcionan. Esa playa necesita infraestructura cada vez, 

yo voy bastante a esa playa y los compañeros siempre me reclaman: presidente es que 

no tenemos ducha, no tenemos baño. Eso no es responsabilidad del gobierno. Las playas 

están a cargo de los municipios, pero Fernando y Ministerio Ambiente si me escucha, 

si podemos hacer algo por ahí en la Chocolatera todo eso es zona de reserva hagámoslo, 

pero en todo caso la hagámoslo bien, pero esa construcción que han hecho que 

supuestamente son baños que no funcionan y están al lado del retén de policía créanme 

que compite con el retén cual es más fea y lo hacen en plena playa. Si hay que hacer las 

cosas bien hechas o mejor no se las hace compañeros. Entonces si fuera por mí pase, 

como se llama, un Payloader y derrumbe eso y hagan unas buenas baterías sanitarias 

en otro lado, una buena UPC, no en plena playa que interrumpe la vista, daña el paisaje, 

etcétera Dicho esto, compañeros también un fraternal saludo, aquí estamos todos para 
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trabajar, no se trata de criticar, sino sacar juntos el país, Salinas, la península y lo que 

vamos a ayudar con todo gusto. Hay cosas que no son cuestiones ya de dinero en 

cuestión de Cultura de excelencia, las banderas rojas supuestamente con la playa cuando 

el mar está bravo, unos trapos todos destrozado en hilacha o sea que no haya ni para 

una bandera decente ya no es una cuestión de dinero, es cuestión de cultura, cuestión de 

mentalidad. Pero ustedes ven supuestamente una bandera que es un trapo ahí todo en 

despojos, todo destrozado y no hay salvavidas y salvavidas es también responsabilidad 

de los gobiernos locales. Que no hay plata, bueno compañeros, yo creo que se pueden 

administrar mejor manera los recursos, pero ese otro, otro punto clave, de hecho, como 

vamos a enfrentar toda esta campaña de mentiras y que excesivo gasto público, que no 

hubo ahorros, que muchos impuestos esa mentira ¿no? Vamos a ponerle en la página 

web de la Presidencia, en página web: Economía en bicicleta las mentiras y las verdades 

¿no? Por ejemplo, una de las mentiras ¿no? Hemos tenido, hemos hecho tantas cosas 

porque ya sería un absurdo negar las obras, por eso trabajan con cosas intangibles el 

miedo: ¡Ay! que va a venir una crisis y vamos a perder todo el empleo porque no pueden 

negar las obras ¿no?, entonces el que no pueden negar la obra y hablan de cuestiones 

intangibles, pero hay cosas muy concretas compañeros entonces no dicen Correa ha 

hecho esta obra por la suerte de tener precios del petróleo muy alto, o sea por una 

mercancía alta hecho mucha obra. Facilito, en la misma proporción que nosotros hemos 

recibido más dinero por el petróleo recibieron los gobiernos locales, Guayaquil, Quito, 

Cuenca. Vaya vean qué gobierno local remotamente, pero remotamente ha hecho lo 

mismo que el gobierno central, lo hemos hecho muchísimo más compañeros con el 

mismo incremento de recursos, es la mejor manera de derrumbar tanta falacia en los 

sufridores de siempre, pero me alejo un poquito del tema, la idea es que hay que mejorar 

mucho las playas, su limpieza, los servicios, infraestructura, duchas, baños, salvavidas 

una banderita roja, amarilla, verde decente por favor, si quieren yo se las dono, de mi 

propio bolsillo, eso no cuesta mucha plata, eso no es falta de recursos, eso es falta de 

cultura de la excelencia. Si se hace un retén policial no lo hagan en plena playa y que 

cuesta hacer algo bonito, pues esos retenes no se tienen ahora podemos tener tomas si 

ya nos conocimos ahora la próxima semana del retén de Puerto Aguaje que está 

abandonado, botado ahí, pero feísimo y al dado unos baños más feos que no sirven, 

dañando la playa. Por favor hacer las cosas extraordinariamente rápido y 

extraordinariamente bien como la revolución ciudadana compatriotas.  

 

Bueno y cuando ustedes vuelven, señores alcaldes con todo el respeto, por la avenida a 

La Libertad hay una serie de solares vacíos y yo no sé a quién se le ocurrió que un solar 

vacío es un basurero y nuevamente la cantidad de basura ahí botada pero que duele la 

vista. Eso no es nada, está siendo cariñoso el camarógrafo, vaya, ruede por esa vía y los 

terrenos baldíos yo no sé a quién se le ocurrió, es como creer que la alcantarilla es 

basurero también esa mentalidad esa idea integrada en el inconsciente colectivo que las 

alcantarillas son basureros. Acá creen que los solares vacíos son basureros y van y 

botan, pero por volquetas, creo que botan la basura, y hay gallinazos, eso apesta, qué 

feo, que impacto para el turista. ¿Cuánto cuesta meter un tractor y arreglar todo eso? 

Esto no es cuestión de presupuesto, es cuestión de regulación, control y firmeza. La 
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fórmula del desastre, compañeros, la fórmula del éxito no la conozco, la fórmula del 

desastre es querer contentar a todo el mundo. El que bota basura se lo multa y se lo 

sanciona y se acaba esa mala costumbre de botar la basura en la vía pública, pero no 

puede ser que tengamos tanta basura en nuestras carreteras en nuestros terrenos de 

sectores turísticos, lo cual hace salir corriendo a los turistas, sobre todo extranjeros, 

europeos, estadounidenses. No están acostumbrados a ver estas cosas, a ver perros 

sueltos por todos lados, también por favor, los dueños los perros tienen que hacerse 

cargo de sus mascotas, tienen que ser responsables llévenle con un laso, dentro de casa, 

pero no perros sueltos y si uno dice recojan los perros, uno es el malo. Por favor son 

espectáculos que realmente desdicen mucho de un país con vocación turística como el 

Ecuador. Y deprime, deprime ver basura, perros sueltos, gallinazos, pese a la hermosura 

del paisaje, el mar, la playa esa suciedad, ese descuido realmente acongoja. Entonces 

todos por favor a arrimar el hombro, ojalá podamos hacer una gran campaña de limpieza 

de nuestros páramos, de nuestras playas, de esos terrenos baldíos, sobre todo con los 

jóvenes, pero especialmente no se trata de vivir limpiando, se trata de no ensuciar y para 

eso hay que adquirir conciencia y también regulación, control y sanciones, el que sucia 

la vía pública debe ser sancionado compañeros alcaldes. 

 

Bueno, regresamos a Quito, lunes 28 diciembre día de los inocentes. ¿Le hicieron 

alguna inocentada Mashi? Ninguna. Bueno. Esa es la inocentada del Mashi, que trabaje. 

Feliz día de los inocentes, Mashi, yo sé que fue una inocentada que usted trabaje. 

 

Lunes 28 de diciembre vamos rapidito: actividad despacho, siempre aprovechamos para 

preparar la semana, ceremonia de cambio de guardia presidencial, una ceremonia muy 

hermosa, esta vez nos acompañaron los jóvenes de la Fundación Proyecto Salesiano 

Ecuador, son los chicos trabajadores con su coordinador Benjamín Pinto también 

estuvo. Estuvieron autoridades del Estado, etcétera.  Les he dicho que solo que solo me 

presenten los nombres los que son nombrados de lo que se nombran públicamente en el 

cambio de Guardia, no. Me presentan todos los invitados, por favor no me gusta repetir 

las cosas ya se lo dije la vez pasada ok, quieren que nombre a 22 personas que estuvieron 

ahí. Solo los que ese momento son nombrados por ser autoridad tener alguna 

representación, segunda vez que lo digo, ok. 

 

Bien, luego tuvimos audiencia con el señor fiscal, agenda estratégica. Audiencia con el 

señor secretario de la presidencia. Grabación del video con mensaje de fin de año ya lo 

enviamos en redes, no sé si ya ha salido en televisión abierta el vídeo de saludos de fin 

de año, deseándoles a todos un año 2016 maravillosa compañía de sus familias diciendo 

lo que brevemente lo que tengo que superar el 2015, para el 2016 estamos mucho mejor 

preparados, pero probablemente va a ser un año también bastante duro, pero como 

siempre digo compañeros, o sea, es otra clase de problemas, los de siempre lo llaman a 

esto crisis para así quitarnos la alegría, bueno llámenle como les dé la gana, pero si es 

una crisis qué bueno que sean las crisis de la revolución ciudadana así porque antes la 

crisis era que nos robaban nuestros depósitos ¿o ya se olvidaron?, antes la crisis es que 

el desempleo subía a 16 por ciento, ¿o ya se olvidaron? ante la crisis es que la economía 
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crecía al 6 por ciento, ¿o ya se olvidaron? Antes la crisis era que nos roban a todos de 

nuestro bolsillo para darles seis mil millones a los banqueros corruptos que quebraron 

al país, ¿o ya se olvidaron?, antes la crisis era que subía el gas, la electricidad, la 

gasolina, los teléfonos, la luz ¿o ya se olvidaron? ¿Ha pasado algo de eso este año? Pese 

a lo duro de las condiciones económicas, qué bueno que esa sea la crisis de la revolución 

ciudadana, hasta en eso hemos mejorado. En todo caso, ¿cuál es la realidad 

compañeros? Que antes el país era como esa familia extremadamente pobre ¿no? en 

manos de un traficante de tierra en un terreno ilegal que se le podían sacar en cualquier 

momento, en una casita de caña, sin servicios, sin educación, salud para sus hijos, y el 

padre de familia tercerizado y explotado y lo botaban del trabajo, sin indemnización sin 

nada se quedaban en la miseria y sin comer, ese era el país. Ahora el país es como esa 

familia que ya tiene su terrenito, su casa de dos pisos, de cemento, sus chicos ya van a 

la escuela, tienen atención de salud y el padre tiene un buen empleo y tal vez perdió el 

empleo está en dificultades económicas, pero tiene una tarjeta de crédito, puede 

subsistir, pero tiene un techo digno para su familia, ya tiene seguridad, ya tiene 

servicios, ya estamos en otro nivel compañeros, y podemos enfrentar cualquier 

dificultad con éxito. Está el país en otro nivel. Les insisto, nos quieren trabajar al temor 

y así quitarnos la alegría la confianza en el Gobierno y sacan sus encuestas chimbas. La 

verdad es que hemos bajado un poco. Estábamos mal acostumbrados a tener un 75 por 

ciento, estamos en 59 por ciento cerramos el año 2015 que todavía son pues niveles de 

apoyo récord para la historia del Ecuador y de los gobiernos más populares de América 

Latina y del mundo, pero está muy mal acostumbrada a tener 70, 75 por ciento porque 

la gente le hacen tener miedo. No significa que hayan subido nuestros adversarios, ah. 

Si mañana fueran las elecciones, con el presidente Correa candidato, le volveríamos a 

ganar 3 a uno al que nos sigue, les ganamos en una sola vuelta. Ellos lo saben por eso 

temblaban tanto de que yo me presentara a las futuras elecciones, pero si hemos bajado 

un poco por la dureza del año económico porque hay ciertos impactos, hay gente que 

ha vendido menos, el desempleo ha subido un poquito, aunque tampoco nada a niveles 

alarmantes, por supuesto, es a nivel macroeconómico ¿no? Cuando ven una persona que 

perdió el empleo, no tiene para darle una Navidad a sus hijos, etcétera en un drama 

humano. Pero a nivel macro pues ni siquiera son significativas todavía estadísticamente 

las subidas de desempleo es la realidad, así nos traten de engañar, pero en todo caso 

compañeros, insisto el país ya está en otro nivel y con las fortalezas para enfrentar 

cualquier circunstancia. Bueno entonces eso, todo eso les hablé en un minuto y medio 

en el mensaje navideño que grabamos, luego tuvimos reunión para darle seguimiento al 

caso Occidental, estamos negociando muy fuertemente con Occidental, hay problemas, 

esperamos que sean superados para conveniencia del Ecuador y de la compañía. El peor 

de los mundos llegar a un impase, pero tampoco permitiremos que se humille y se abuse 

del Ecuador. Luego tuvimos reunión con el equipo económico para ver cómo va el 

financiamiento del próximo año, insisto nuestros adversarios desgranaban rosarios 

pidiendo que no lleguemos a diciembre que no nos iba a alcanzar la plata para pagar los 

bonos global 2015, perdón, no son global, son los bonos 2015; decimoterceros, suelo 

etcétera y se quedaron con los churros hechos porque con un gran manejo de caja con 

gran creatividad, cuando yo le dije hace dos meses cómo vamos a cerrar el año como a 
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Financiar, pese a haber perdido 7000 millones de dólares de exportación, les dije con 

gran creatividad, porque no podíamos dar mayores detalles o no iban a boicotear la 

fuente alternativas de financiamiento que teníamos.  

 

Eso provocó la sorna, la burla de los mediocres que ni para eso tienen talento pero 

bueno, al final les demostramos que somos bastante creativos y logramos cerrar el año 

sin atrasarnos en sueldos, pagando por 1ª vez los bonos de deuda soberana, etcétera, y 

tenemos algunos atrasos en proveedores que siempre ha habido, ahora son un poco 

mayores en términos absolutos ni siquiera diría en términos relativos con una 

proporción del PIB, y esperamos que todas las cosas vayan bien en enero, y ya ponernos 

al día con todos los proveedores del Estado.  

 

Y, luego pues continuamos con actividades de despacho. Martes 29 de diciembre 

tuvimos el enésimo taller sobre el IEES. Bueno la verdad es que esto es para ver cómo 

va la actual administración del IESS, esta es de las tantas mentiras. Anótame también 

esto Patricio en la matriz que vamos a hacer mitos y verdades: que el IESS está 

quebrado, que lo estamos destrozando. Nunca el IESS había estado mejor que ahora, 

pero son cosas que no resisten el menor análisis, pero aquí se habla cualquier tontería, 

que no hay ahorro público, hemos duplicado el ahorro público, pero si son cuentas 

nacionales. Un muchacho, quizás no de primer año, de tercer año de Economía que 

estudia cuentas nacionales se lo puede mostrar, pero aquí creen que en la repetición está 

la demostración y hablan y hablan y hablan y no demuestran absolutamente nada. 

Entonces otro de los mitos que el IESS está quebrado, está en crisis, el IESS nunca 

estuvo mejor que ahora. Vamos a ver algunas cifras del IESS compañeros: 2006 

imagínense, esta es la crisis del IESS. 2006 un millón 574.000 afiliadas 2015, ¿saben 

cuántos afiliados tenemos?  3 millones 566 mil, ha aumentado en dos millones el 

número de afiliados, se ha multiplicado por 2.5, el número de jubilados. ¿Qué sistema 

de Seguridad Social del mundo que en apenas 8 años ve multiplicar el número de 

afiliados por 2,5 puede estar en crisis?  Antes solo fortalece porque mucho más la gente 

que aporta en proporción a los jubilados, claro los jubilados también nos han crecido y 

bastante, de 192.000 a 462.000 me parece que esto incluye el Seguro Social campesino, 

también aumentado unas dos, sí más de dos veces, 2.3 veces, puede ser, el número de 

jubilados. Pero el número de jubilados, el número de afiliados nos ha subido 2.5 veces. 

La pensión promedio, este es el gasto público, el gasto público son ustedes compañeros 

por nosotros tenemos que poner 40 por ciento de estas pensiones, aumentaban las 

pensiones nosotros tenemos que pagar más como Gobierno central, eso es lo que no le 

decían y es tan contradictorio que cuando yo suprimo este subsidio porque no se 

necesita, todos los que se rasgaban las vestiduras por el gasto público, por los subsidios 

ahora se rasgan las vestiduras por haber parado este subsidio. Pónganse de acuerdo por 

lo que sea. Imagínense es solo quejarse por todo, todo el tiempo. Insisto es la estrategia 

brillante de la movilización permanente, de la oposición permanente, tratar de ocasionar 

el mayor costo político a cualquier decisión del gobierno, del presidente, para 

impedirnos gobernar y ver si gana unos votitos las próximas elecciones. Jóvenes no 
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voten por nosotros si alguno no está de acuerdo con la revolución, pero tampoco vote 

por esos mediocres, se necesita un mayor y mejor nivel de política en Ecuador. 

 

Vote por aquel que le presente propuestas y propuestas serias con base en la verdad, en 

base a la realidad, el que tiene que recurrir a la mentira también aquello se llama 

mediocridad. Nunca ha estado mejor la Seguridad Social, pensión promedio ha subido 

250 a 537 $ más que ha duplicado. Perdóneme que les llame la atención en público es 

que, si no me olvido, pero miren la inconsistencia aquí 250,76 en el 2006, 2015: 537 

punto 073 o sea 537.073, es comita ahí, no punto, ok. Ahora la pensión promedio es de 

537 $ más que el doble compañeros que antes de la revolución ciudadana. Sigamos. 

Piense lo que hizo la revolución, los cálculos actuariales antes del Gobierno decían que 

en el año 2035 íbamos a superar los 3 millones de afiliados 2035, estos eran  estudios 

que existían que en el 2035 recién íbamos a alcanzar 3 millones 61 afiliados, con la 

revolución ciudadana haciendo que se respeten los derechos trabajadores superamos los 

3 millones en el año 2.014 compañeros y el 2014 tuvimos 3 millones 90.000 afiliados a 

la Seguridad Social lo que se proyectaba al 2035 lo logramos 21 años antes. Esa es 

revolución. Sigamos.  

 

Y esto es importante también, hay que comparar siempre la pensión promedio con el 

ingreso, con salario mínimo y con el ingreso promedio. O sea, en ninguna parte del 

mundo las pensiones son mayores que el ingreso promedio, incluso que el salario 

mínimo. Sin embargo, aquí como el salario mínimo todavía tiene una diferencia con el 

ingreso promedio y hay que comparar este con este 2º no las pensiones, con el ingreso 

promedio más que con el ingreso mínimo. Pero vemos en Chile, país mucho más rico 

Ecuador, con más alta productividad, la pensión jubilar es 281 $ y el salario mínimo 

342 y el salario promedio el ingreso promedio porque incorpora algunas otras cosas no 

solo salarios, 667 $, como ustedes ven la pensión, es la 3ª parte, casi la 3ª parte del 

ingreso promedio de ese país. Veamos Perú, el salario mínimo es 223 $, el ingreso 

medio 369 y la pensión promedio 333. Veamos Uruguay, el país más desarrollado de 

América Latina, no es Chile, lo que pasa es que el indicador de desarrollo humano de 

las Naciones Unidas es un indicador muy imperfecto, solo recogen 3 factores ingreso 

por habitante, esperanza de vida, cuestiones de salud y cuestiones educativas, pero no 

incluye por ejemplo cuestiones de distribución, Chile con todo respeto, es un país con 

un alto ingreso por habitante, para la región, es un país de alta productividad, pero con 

una terrible distribución del ingreso es de los países más desiguales de América Latina 

y del mundo. Uruguay, por el contrario, es de los países más equitativos. De hecho, en 

el último reporte de la CEPAL, los 3 países más equitativos de América Latina eran 

Uruguay, Venezuela y adivinen cuál más, nuestro querido Ecuador compatriotas. Pero 

algunos nos quieren volver al pasado cuando éramos de los 3 más desiguales. Bueno 

Uruguay es el país más desarrollado América Latina si se considera todos los aspectos 

relevantes, tiene 339 del salario mínimo, ingreso promedio 588 por persona y 421 de 

pensión promedio y nuestro humilde Ecuador tan criticado por los mismos de siempre 

resulta que tenemos el salario mínimo más alto de esta muestra, aquí falta Argentina 

que el único que nos gana en América Latina, en cuanto a salario mínimo. Pero el salario 
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mínimo más alto 354. Tenemos un ingreso promedio bastante alto 574 y todo esto por 

la mejora en salarios, por el salario digno, por la distribución de utilidades etcétera, 574, 

y tenemos una pensión promedio muy cerquita a ese ingreso promedio, el ingreso 

promedio es 574. No sé si me explico: una cosa el salario mínimo es 354 del año 2014 

el año 2015 va a ser 366. Pero no todos ganamos el salario mínimo, ¿si estamos claros? 

Entonces, sacando el salario promedio, en verdad el ingreso promedio porque se 

incorpora al reparto utilidades, etcétera, tenemos 574 como ingreso promedio los 

asalariados en el país, y la pensión promedio es muy superior al salario mínimo y muy 

cercana ese ingreso promedio, es de 546 $, y en esta muestra la pensión más alta 

superando a Chile de largo y superando a países de mayor desarrollo relativo como 

Uruguay compañeros. Esa es la realidad de nuestra Seguridad Social. Ecuador tiene la 

pensión promedio más alta de la región. Y muy cercano al ingreso promedio lo cual no 

es correcto porque el ingreso promedio, el ingreso de todos los asalariados, pero algunos 

están empezando la vida, están teniendo hijos, tienen que comprarse casa; la jubilación 

es de aquellos que adultos mayores que ya han hecho su vida, que ya no tienen, en la 

mayoría de los casos, dependientes, ya tienen casa propia, etcétera, O sea no es que 

tienen que ser casi igual al ingreso promedio la pensión promedio ¿no? Entonces ojalá 

en el futuro pueda aumentar mucho más el ingreso promedio y siempre buscaremos 

aumentar las pensiones promedio, pero no tienen por qué ser similares porque insisto el 

ingreso promedio incluye también a ese padre de familia 30 años que recién está 

formando su familia, comprándose una casa, tiene tres niños que mantener cuando la 

pensión jubilar es para personas que han acabado su vida productiva, normalmente ya 

no tienen dependientes, normalmente ya tienen su vida hecha, etcétera Sin embargo, en 

el caso ecuatoriano, tenemos la pensión promedio más alta de la región y muy cercano 

al ingreso promedio. Sigamos. Otro cuento no que el fondo de pensiones está quebrado, 

Correa metió la mano, tonterías que no resiste el menor análisis, por favor jóvenes, que 

no insulten su inteligencia cualquier politiquero o politiquero disfrazado de periodista 

que abra la boca, que hable con pruebas, con datos; ponen la realidad que el fondo de 

pensiones tiene cerca de 16.000 millones de dólares, más de 15.000 millones de dólares 

acumulados y no lo tiene bajo el colchón, sería lo más torpe, lo tiene en inversiones 

muy rentables, la cartera tiene una rentabilidad como el 8 por ciento, al menos la cartera 

con el sector público que suma de 15.000 millones, saben lo que son 15.000 millones 

de dólares acumulados ya. 45 por ciento son inversiones en el público que son las más 

rentable y más seguras, además con nuestra propia plata, porque nosotros damos 1100 

millones en subsidio; no necesitaban ese subsidio porque tenían flujo de caja positivo, 

no podía meter la planta bajo el colchón eso solo se les ocurre a los malos economistas, 

hay que invertir esa plata y la mejor inversión era comprarnos bonos a nosotros mismos. 

Entonces estamos endeudados con el IESS con nuestra propia plata por si acaso, pero 

en buena hora por el IESS, del 45 por ciento de esas inversiones que están en el sector 

público, 47 por ciento está en crédito hipotecario, quirografarios, prendarios y el resto 

en fideicomisos, acciones, obligaciones privadas etcétera, pero perdón me equivoque 

sumé mal entonces hay que sume solo sector público más sector privado perdón si era 

correcta cifra inicial. El fondo de pensiones del IESS tiene más de 16.000 millones 

acumulados, sobrantes es decir que están en reserva; en verdad 16.509 millones de 
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dólares con una rentabilidad del 8. 03 por ciento que es una rentabilidad bastante alta, 

sobre todo por sus inversiones en papeles del Estado, pero los que no entienden de 

economía o los que entendiendo tienen tanta deshonestidad intelectual que hacen 

politiquería y quieren asustar a la gente vendiendo como bueno, esto es bueno.  

 

Hay una gran acumulación en el fondo de pensiones, como nunca antes, y dicen que 

falta plata, etcétera, y tienen inversiones de altísima rentabilidad 45 por ciento del sector 

público es la inversión más rentable y más segura y con nuestra propia planta porque 

nosotros les damos 1100  millones en subsidio que no necesitaban, que hacían con esa 

liquidez, compran bonos del Estado y ahora le debemos 7382 millones al IESS y por 

esto pagamos cerca de 600 millones anuales en rendimiento con nuestra propia planta 

así era de absurdo el país. Esto es lo que corregimos con la ley de Justicia laboral que 

tanto tergiversó cierta prensa corrupta y ciertos seudo analistas y los politiqueros de 

siempre. Pero lo que quiero demostrar aquí, escúchenme jubilados, trabajadores, cierto; 

que el IESS está en crisis etcétera, cuando abran la boca un demagogo pídales pruebas 

queridos jóvenes, que no insulten su inteligencia, la mía, no me están insultando, yo 

conozco de esto no me va a engañar, pero que no insulten su inteligencia, ya, ¿cómo 

puede estar en crisis un fondo que tiene 16.509 millones de reservas? Y con 8 por ciento 

de rentabilidad. Entonces hablan cualquier tontera. ¿Cómo puede estar en crisis un 

sistema que ha multiplicado por 2,5 el número de afiliados? Eso no resiste el menor 

análisis, hablan por hablar, cualquier tontería se soporta en el país. Es una cosa que se 

debe superar en el país.  

 

Me dicen intolerante. Hay que ser intolerante, jóvenes en algunas cosas, intolerante con 

la mentira. Vayan a EEUU, que un analista diga una mentira para ver si vuelve a ser 

entrevistado, aquí tenemos pseudo analistas que hubiesen sido condenados por 

calumniadores dos veces han fugado cobardemente y siguen dándole palestra para que 

siga mintiendo. O sea, es una falta de ética terrible que le hace daño a toda la República. 

Otra cosa, que no toleren jamás es la mediocridad, se dice cualquier sandez, cualquier 

lugar común sin pruebas, sin información. Rechacen eso queridos jóvenes, huyan de la 

mediocridad como de la peste. Esta es la realidad, ok, nunca ha estado tan bien el Seguro 

Social. 

 

Sigamos. Se acuerdan del escándalo que hicieron por los fondos privados ¿no? 

previsionales que en verdad eran hechos con plata pública, eran como 14. Había casos 

escandalosos. Ministerio de Finanzas por cada dólar que ponían los funcionarios del 

ministerio de finanzas, donde está un candidato fracasado de la partidocracia, se metió 

de candidato por CREO, nadie votó por él, pero sigue fungiendo supuestamente como 

representante de los servidores públicos, bueno esa gente se prestaba a esto: ponían un 

dólar los funcionarios y todos ustedes ponían dos dólares para las jubilaciones de esos 

funcionarios, porque, porque tenía que haber ciudadanos que recibirán doble beneficio 

cuando se jubilaran cuando el resto recibe uno y pagando su propia plata. Entonces eso 

eran el fondo de jubilación de estas instituciones privilegiadas ¿no? yo ponía 10 y el 

Estado me ponía 20 y al final me iba con los 30 ¿por qué? Entonces todos esos fondos 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

396 

   

hechos con plata pública lo cual era ilegítimo e incluso ilegal, ya. Los retiramos de 

manos privadas y los pasamos a administración profesional en el Banco del afiliado y 

el éxito ha sido total compañeros ¿no? Por ejemplo, el que más escándalo, con el que 

más escándalo se hizo, ese fondo de cesantía del magisterio que era la caja chica del 

MPD. No se imaginan tantas trafasías que encontramos ahí, por ejemplo, empresas 

creadas por miembros de MPD y que solo le vendían al fondo del magisterio que así se 

financiada pues el MPD, ahora ese fondo en manos del IESS ha reducido gastos 

operativos al 55 por ciento; el aumento de la utilidad es 290 por ciento, la cartera 

vencida se ha reducido en 10 por ciento y ahora sí tiene una institución seria que 

respalde este fondo, y los maestros están contentísimos, por supuesto, pues. La prensa 

siempre encontrará entre decenas de miles de maestros unos cuantos del MPD que van 

a quejarse, pero esta es la realidad compañeros y estos fondos, o sea es increíble el país 

no, porque al nivel que llegamos por eso uno tiene que rebelarse, indignarse, indignaos 

jóvenes, indignaos, porque nadie espera aplausos por hacer lo que tiene que hacer, pero 

es increíble que sí se tenga que soportar tantos ataques insultos u ofensas por cumplir 

con nuestro deber. Lo incorrecto eran los abusos que se cometían, estos fondos 

supuestamente privados para que ciertos grupos tuvieran doble jubilación, pero 

financiados con plata pública, eso era lo incorrecto, eso era lo doloso, lo deshonesto. 

Ahora que se hace lo correcto que eso vaya a ser administrado como tiene que ser si hay 

plata pública por una institución pública hay que aguantar los insultos somos ladrones 

los corruptos los deshonestos, etcétera, jóvenes a rebelarse, no permitan que insulten su 

inteligencia no, no permitan que se los engañe, que se los manipule, a rebelarse. Hemos 

hecho lo correcto y aquí están los resultados. Esos fondos financiados con plata pública, 

ahora lo maneja el BIESS y son un éxito total con más de 237.000 personas 

beneficiadas, con mejor manejo de estos fondos, con mayor transparencia, mayor 

rentabilidad. 

 

Sigamos por favor, y en atenciones médicas en la parte de salud no todo sistema de 

Seguridad Social tiene atención de salud la razón de ser de un sistema de seguridad 

social son las jubilaciones no, las, en verdad pensiones jubilares cuestiones así. En 

nuestro sistema también existe atención de salud y uno de los sistemas públicos de salud 

está el Ministerio de Salud está el ISFA, está el ISPOL y el IESS, más el sector privado, 

la salud de mercancía, esos 5 sectores van a actuar coordinadamente porque no están 

vendiendo papas, están generando un derecho ¿no? y ese derecho es ser accesible a 

todos los ciudadanos, pero en todo caso aquí también los números son impresionantes 

y cómo ha mejorado el IESS, la atención en unidades del IESS ¿no? son más de 20 

millones de atenciones entre ambulatoria, emergencia y cirugías, etcétera. Esto nos ha 

costado más de 1000 millones de dólares esas 20 millones, más de 20 millones de 

atenciones, pero también tenemos derivaciones a servicios privados por falta de 

capacidad instalada por procedimiento que no vale la pena replicar o sea una qué sé yo 

operación de neurocirugía a la final si hay tan pocas no vale que la tenga el IESS, sino 

una clínica privada es mejor pagarle la clínica privada; a los prestadores privados han 

tenido 6 puntos 7 millones de atenciones de afiliado al seguro, por lo cual han recibido 

780 millones de dólares, 780 millones de dólares solo en el 2015 verifíqueme, esto es 
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solo en el 2015, esto es una ingente cantidad de dinero y si ustedes hacen una simple 

regla de 3, 20 millones 1080 millones de dólares 20 millones de atención en el IESS, 6 

millones, 6.7 millones de atenciones en el sector privado cuanto sería verán que va a ser 

muy inferior a 780 millones; en otras palabras la derivación al sector privado nos están 

saliendo demasiado caras. Unos argumentos que me dieron es que son más sofisticadas, 

bueno pongamos nuestra propia capacidad de atención es que hay complicaciones, eso 

sí detectamos, el 20 por ciento de los casos de intervenciones quirúrgicas en el IESS 

tienen complicaciones, en el sector privado ¿saben cuántas son? 80 por ciento. Ahí hay 

gato encerrado compañeros, entonces siempre y aquí jóvenes otra lección y sobre todo 

los jóvenes de Economía y los que quieren alguna vez estar en el servicio público, y en 

general para tomar decisiones, una cosa son los conceptos, la teoría en teoría hay cosas 

impecables, si ustedes tienen incapacitad de instalar una clínica privada, eso es 

capacidad instalada social, duplicar esa capacidad instalada para que se las subutilice es 

ineficiente socialmente, mejor es pagarle a la clínica privada para que nos venda el 

servicio pero siempre y cuando nos cobre lo adecuado pero hemos tenido muchísimos 

problemas ¿no? Ustedes escucharán que a cada rato cierta clínicas privadas se quejan 

que hay atrasos pero no dicen la verdad completa, hay atrasos porque hay que hacer 

auditoría, porque hemos tenido costos inflados, hemos tenido intervenciones 

innecesarias, que si el paciente necesita quedarse un día no han tenido 4 días, que si era 

parto normal, hicieron cesárea y hay que estar atrás de todo esto y el problema es tan 

grande que no estamos dispuesto a soportarlo más compañeros, por eso se ha tomado la 

decisión de construir la infraestructura propia del IESS aprender en todos estos casos. 

Es lamentable, porque le insisto, teóricamente si hay capacidad del sector privado, es 

mejor pagarle al sector privado y que ellos hagan esas atenciones y no duplicar 

capacidad social público privada pero es social nacional instalada, pero esa es la teoría, 

en la realidad hemos tenido tantos problemas que vamos a un programa agresivo de 

incremento en la capacidad instalada de salud del IESS compañeros, para atender, para 

dar nuestra propia atención que realmente ha habido graves problemas en esta 

derivación a clínicas privadas, no son todos,  pero lamentablemente por unos cuantos 

abusivos pagan justos por pecadores ¿cuál va a ser ese programa? Veámoslo, para el 

próximo año esperamos tener un hospital de 550 camas en Guayaquil en la zona norte 

Los Ceibos, en el Oro, Machala un hospital de 120 camas, estos ya están adjudicados, 

ya deben estar empezando la construcción. En los Ríos tenemos un hospital en Quevedo 

de cien camas, este está en construcción, hemos tenido muchos problemas, pedimos 

disculpas a Quevedo, hemos demorado mucho en esto y en Pichincha, sur de Quito, 

vamos a construir un nuevo hospital de IESS de 400 camas, con esto vamos a tener 

mucha mayor capacidad resolutoria en el IESS, la inversión es de más de 521 millones 

de dólares. 

 

Vamos también aumentar significativamente, que ya aumentado, pero cuánto más se 

necesita nuestra capacidad para hemodiálisis porque también contratando clínicas 

privadas hemos tenido algunos abusos y alguna desconsideración ¿no? Antes no había 

estos programas, antes la gente se moría, pero eso no era noticia, era normal que alguien 
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que tenga insuficiencia renal se muriera porque no tenía 1000 $ mensuales para 

atenderse por eso no salía en las noticias.  

 

Ahora cuando nos atrasamos en el pago de las clínicas, eso si sale en las noticias y son 

las propias clínicas las que mueven algunos pacientes, esos abusos no lo vamos a 

permitir, construiremos nuestra propia capacidad de hemodiálisis compañeros.  Les 

insisto ¿no? Este es un buen ejemplo queridos jóvenes entre la teoría, la teoría fue 

correcta, la decisión fue correcta antes de tener la evidencia empírica, porque nunca se 

había aplicado estas cosas, la teoría es correcta. Si hay capacidad instalada en el sector 

privado piensen en la nación como un todo, hay capacidad instalada en el país sea 

público o privado, en vez de construir otra, otro quirófano, mejor le pago la clínica 

privada para que me haga la cirugía siempre y cuando no haya abuso pues, siempre y 

cuando sea claro todo, siempre y cuando si la paciente necesite va a dar a luz y le hagan 

una cesárea innecesariamente, siempre y cuando si tuviera, si tiene que quedarse un día 

en el hospital, no, le dejen 4 días para cobrarle más al sector público y lamentablemente 

eso lo que estaba pasando en algunos casos, no estamos dispuestos a soportar más de 

estos abusos , el IESS entrará en un programa intensivo de incremento de su 

infraestructura sanitaria, compañeros. Algo similar con el Ministerio de Salud, fíjense 

que solo el 2015 hemos pagado 780 millones de dólares al sector privado en clínicas y 

pese a eso tantos insultos, tantos reclamos etcétera, ¿no? No sé si hemos pagado al 

menos eso nos ha costado 780 millones, con 780 millones fíjense podemos construir 

todos los hospitales que están planificados, claro sea en cuestiones sanitarias la 

inversión es cara pero después un hospital de 200 millones su operación anual nos 

cuesta por lo menos 60 por ciento del monto de inversión unos 120 millones no son tan 

lineales las relaciones, pero con 780 millones que estamos pagando clínica privada 

podemos hacer muchísimo invirtiendo en el propio IESS y algo similar con el Ministerio 

de salud pública, nos están saliendo muy caras las derivaciones al sector privado y no 

lo vamos a permitir compañeros.  

 

Bien, luego pues de este taller para el nuevo modelo de gestión del IESS que fue toda 

la mañana del martes 29 diciembre, en la tarde pues amaneció amanecimos con una 

mala noticia falleció un querido compañero asambleísta Nelson Serrano, yo justo 

cuando me habían dicho el día anterior que, que estaba un poco delicado en la clínica 

enseguida le llamé a mi despacho libérenme el miércoles de mañana para irlo a visitar 

y anotaron, visitar a Nelson Serrano, no sabía que estaba tan grave y murió en la 

madrugada del día siguiente, querido compañero asambleísta por Pichincha y ejemplo 

de lo que debemos ser los revolucionarios compañeros, que, nos, porque nosotros 

estamos por convicción somos gente auténtica no por un sueldito no como estos 

trashumantes que se pasan la vida haciendo política, ustedes creen que esa gente tiene 

afán de servicio o afán de poder.  

 

Los Larrea, cuántos años llevan haciendo política, ¿de qué viven? Gustavo Larrea fue 

subsecretario de Abdala Bucaram, Bucaram fue en el 96 presidente, 96, o sea lleva 20 

años haciendo política, metido ahí en el mundo político. Ustedes creen que esa gente 
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tiene afán de servicio o es su modo de vida: el amarre, estar en los conciliámbulos, estar 

en las esferas del poder, etcétera, eso también lo deben tener claro queridos jóvenes, en 

la revolución ciudadana en Alianza País el que esté por carreritas políticas, por intereses 

personales, por agenda propia, váyase a otro lado, aquí no los necesitamos compañeros, 

aquí estamos por convicción, por servicio y eso fue Nelson Serrano, un buen ejemplo 

de los que deben ser todos los militantes de la revolución. Le tocó ser asambleísta por 

Pichincha y lo hizo muy bien, ahí ganaba un sueldo, pero toda su vida trabajó 

gratuitamente por los más pobres y como asambleísta siguió trabajando con los 

agricultores más pobres, le gusta mucho el campo pese a ser abogado, trabajó con los 

migrantes defendiéndolos para que no les quiten sus casas, los compañeros en España, 

asesoró a la red de migrantes de forma absolutamente gratuita, es decir, por esa ocasión 

de la vida le tocó ganar un sueldo y ser asambleísta tener un cargo, pero siguió haciendo 

exactamente lo que hizo toda su vida con pago, sin pago, servir a los demás construir 

una patria mejor, luchar por la justicia por la dignidad nuestro pueblo, un gran ejemplo 

de lo que debemos ser todos los militantes de la revolución ciudadana compañeros. 

Veamos un pequeño vídeo de lo que fue nuestro querido compañero Nelson Serrano, 

adelante.  

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 1:21:25    HASTA: 1:23:25 

 

Les felicito compañeros. Es Alí Primera, cantor nacional, cantante nacional venezolano. 

Los que mueren por la vida no pueden llamarse muertos. En todo caso compañeros y 

ustedes queridos jóvenes para seguir construyendo esa patria mejor, esta es una buena 

referencia, una buena clave para saber quién es quién. Los que toda la vida 

auténticamente han luchado por su gente, pero insisto sea, con el trabajo cotidiano, no 

con palabrería les insisto el que no asea a su calle y quiere cambiar el mundo y dice que 

dice que cuida la Pachamama etcétera ya tengan cuidado, tengan cierto escepticismo, 

de esta gente que se pasa décadas en un intríngulis política amarrando con todo tratando 

de llegar al poder y nunca han servido el día a día trabajando gratuitamente por sus 

hermano etcétera, prendan todas las luces rojas posibles. En cambio, como nos enseñó 

Nelson, esa gente que ha trabajado toda la vida y de repente le toca ocupar un cargo 

público y sigue haciendo lo que he hecho durante todos los años de su existencia: servir 

a los demás, es decir sin buscar el poder, sino el servicio, pues ahí está la clave para 

saber votar, saber elegir queridos jóvenes. Estos que por décadas están en la misma, la 

misma argolla, la misma la misma argolla la misma politiquería, cuánto tiempo lleva 

Mesías Tatamuez de dirigente del FUT, cuantas décadas, si yo era joven universitario 

me acuerdo de Mesías Tatamuez y están los Larrea de qué viven no fue subsecretario 

de Abdalá Bucaram en el 96, hace 20 años y además uno debe ser lo suficientemente 

honesto como para saber que: bueno no he tenido resultado, no he hecho las cosas bien, 

mejor me retiro, que venga alguien que en verdad cambie las cosas no. No. Le interesa 

el poder, ser de las estrellitas de Navidad, etcétera, ¿no? Gustavo Larrea era tal cromo, 

ese tipo que le decíamos el capitán mentira del gabinete. ¿Te acuerdas Vinicio? ¿Por 
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dónde está Vinicio? Y teníamos el mentirómetro, empezaba a hablar y que tenemos 

300.000 comités de la revolución ciudadana solo en Pichincha, el mentirómetro 

explotaba ¿no? Habíamos aumentado supuestamente una máquina para medir las 

mentiras y cada vez que hablaba explotaba la máquina, lleva 20 años amarrando con 

todos los gobiernos, metido en política ¿que se espera de esa gente? ¿qué cambio va a 

haber?  y Así pues sigamos enumerando un César Montúfar cuántos años lleva ese tipo 

metido en política, entonces ya no es el afán de servicio, es el afán de poder, el afán de 

figuretear. Huyan de esa gente, queridos jóvenes, jamás les den el voto, no les estoy 

pidiendo el voto para nosotros, les estoy pidiendo el voto para la gente auténtica como 

Nelson Serrano, pero también puede haber gente auténtica de derecha, etcétera, pero 

busquen esa gente auténtica, no los mismos de siempre que han estado dando vueltas 

constantemente el entorno político y nunca han hecho nada por el país.  

 

Bueno, luego tuvimos agenda de trabajo, acabamos, casi acabamos el día martes porque 

a las 8 de la noche tuvimos la cena fin de año con autoridades del Estado ecuatoriano 

ya, de todas las funciones del Estado, función ejecutiva, estuvieron algunos ministros 

de Estado, el señor vicepresidente, función judicial, estuvo Gustavo Jalk, presidente del 

Consejo de la Judicatura, la  función electoral estuvo Juan Pablo Pozo, presidente del 

Consejo Nacional Electoral, Función de control, de participación y control social,  

Ustedes vieron a Carlos Ochoa, estuvo nuestra querida compañera Raquel González que 

en estos momentos es presidenta de esa función, estuvieron en, estuvo el presidente de 

la Corte Constitucional, el Dr. Alfredo Ruiz, estuvieron autoridades de control, 

superintendentes, estuvo el comando conjunto, el jefe del comando conjunto, los jefes 

de las tres ramas de las Fuerzas Armadas, estuvo el señor comandante de la policía, es 

decir, lo más, si cabe el término importantes representantes del Estado ecuatoriano en 

una muestra de confraternidad, de armonía de servicio a nuestra patria, algunos es 

increíble, no, este país. Revisen jóvenes electores también un pueblo que no aprende de 

su historia está condenado, que no aprende de su pasado, está condenado a repetir. 

Revise como antes las quejas, la prensa libre e independiente era las pugnas de poder,  

ejecutivo, asamblea, de la pugna y se rasgaban las vestiduras y eran los árbitros del bien 

y del mal, los pacifistas, porque la pugna de los políticos ahora que no hay pugna son 

los borregos en la Asamblea Nacional y así arreglan el discurso de acuerdo a su 

conveniencia, gracias a Dios con un liderazgo firme del presidente de la república como 

jefe de  Estado duela a quien le duela, si cometo un error la función judicial nos 

demanden en Corte Internacional es la función ejecutiva la que paga ¿no? duela a quien 

le duela con el liderazgo del jefe de Estado hoy se vive una muy profunda armonía entre 

todas las funciones del Estado y estamentos del Estado ecuatoriano y eso es muy bueno 

duela a quien le duela. O sea, esta gente lo que quieren no es el bienestar del país, sino 

ver si le toca su turno porque están hambrientos del poder, no de servicio. Nosotros 

estamos hambrientos de servicio, de servir a nuestra gente, y gracias a Dios hay mucha 

armonía entre todas las funciones del Estado. Se acuerdan las pugnas que había 

presidente y vicepresidente, se supone que yo soy el peleón que me peleo con todo el 

mundo ¿no?, nunca ha habido mejores relaciones con Colombia con Perú, con nuestros 

países vecinos, países de la región, nunca ha habido mejores relaciones con el 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

401 

   

vicepresidente de la república, nunca han durado dos años, antes de nuestro Gobierno, 

los mandos militares, los mandos de la Policía Nacional, era una inestabilidad tremenda, 

conflictos, pugnas por todos lados, y ahora que gracias a Dios hay una armonía, son 

borregos. Así es como arreglan el discurso a su conveniencia de acuerdo a la coyuntura.  

 

Nuevamente chicos, jóvenes queridos, no les pido que voten por nosotros, pero no voten 

por esa gente porque los están engañando, arreglan el discurso a su conveniencia no les 

interesa el país les interesa a ver si sacan unos votitos en las próximas elecciones y eso 

demuestra que son irresponsables, que no quieren a la patria, huyan de esa gente nunca 

le den el voto a esa clase política; qué bueno, qué bueno que ahora se viva armonía y 

coordinación entre todas las funciones del Estado, duela a quien le duela y una muestra 

aquello fue esta cena de confraternidad que ni les digo hasta qué hora se extendió porque 

ya el Mashi les ha de chismosear ¿no?  

 

Bien, nos acompañó pues el dúo de Cámara de Arpa Mitad del Mundo, son 

extraordinarios estos jóvenes, José Fonseca Reino, Jennifer Fonseca Reynoso son dos 

hermanos muy jóvenes, pero son realmente unos artistas del arpa por supuesto SECOM 

muy cortésmente me sacó al trío no al dúo de arpa, bueno, el dúo de piano y violín 

Diana Melicoba y Cristian Orozco, el trío de guitarras Darío Ortega, Julio Encalada y 

Galo Guzmán, Ahí está el dúo de arpas. Veamos un extracto de la intervención del 

presidente. Hice un saludo, un pequeño brindis a todas las autoridades del Estado 

ecuatoriano presente en esa cena de fin de año adelante por favor. 

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 1:31:12   HASTA: 1:32:13 

 

Deben decir, ah, pero Correa está reconociendo que no estamos preparados, quiénes 

están preparados para 7000 millones de pérdidas en exportaciones eso es lo que hemos 

tenido. Entonces, ¡ay que el modelo fracasó!, con 7000 millones de pérdida en 

importaciones en una economía de 100 mil millones, pregunten a cualquier economista 

profesional ¿qué economía pues no siente el golpe? Así tenga el modelo capitalista, 

socialista, socialdemócrata, entonces nos engañan, y a la gente sencilla, nos engañan, 

por eso hay que tener información y le vamos a seguir suministrando información, como 

decía el gran Simón Bolívar no nos dominaran por la fuerza, sino por la ignorancia. No 

pueden dominarnos por la ignorancia, por nuestro desconocimiento, mezclar las cosas, 

recibimos un impacto de 7000 millones de pérdidas en exportaciones en una economía 

de 100 mil millones y la culpa es de Correa, del modelo económico, absurdo, eso 

cualquier economía con cualquier modelo va a sufrir el golpe, va a sentir el golpe y 

sinceramente compañeros lo hemos hecho muy bien y ha habido impactos mínimos para 

lo que realmente enfrentamos. Les insisto, hemos gobernado todo un año sin un solo 

centavo de ingreso petrolero para el gobierno central, todo lo que recibíamos se iba para 

costos de producción que está en 24, 25 dólares, importación de combustibles que 

tradicionalmente ha sido cinco mil, seis mil millones de dólares  probablemente este 
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año fue  menos porque también se reduce el precio de los derivados por la baja del 

precio del petróleo y en preasignaciones a gobiernos locales por leyes especiales sobre 

todo para gobiernos de la Amazonía, después de eso no nos llegaba un centavo. Este 

año 2015 no tuvimos un solo centavo de ingreso petrolero y aún, así, la patria continúa 

firme compañeros. La historia sabrá juzgar el manejo macroeconómico el 2015. 

 

Es que créanme que insultan nuestra inteligencia, la estrategia de la prensa corrupta es 

poner a cualquier desubicado que no tienen nada que perder a decir cualquier tontería, 

yo escuché a un ex superintendente de bancos, no lo escuché, vi el resumen, puede ser 

mala transcripción, decir que la reducción de depósitos es por cultura salvaguardias. 

¡Por Dios! La reducción es culpa de las salvaguardias sea 7000 millones en pérdidas en 

importaciones, decir dólares que ingresan a la economía no, no interesa, es por las 

salvaguardias. Es que vende la conciencia, o es un incompetente total que no lo excluyo 

o es muy mala fe, y las dos cosas es terrible, pero cualquiera habla, cualquier tontería, 

la verdad es que 7000 millones de pérdidas, 7 por ciento del PIB, insisto. O sea, hablen 

con cualquier economista profesional, con cualquier economista objetivo, si se 

encuentran queridos jóvenes los que me escuchan en el extranjero, Columbia, 

universidades internacionales, ahí tienen grandes profesores Joseph Stiglitz, etcétera, 

pregúntenle  si alguna economía resistiría así, si la economía de Estados Unidos 

resistiría siete puntos de pérdida en exportaciones con respecto al PIB, la economía 

ecuatoriana lo resistió, hemos tenido impactos enfrentamos la tormenta perfecta, 

algunos pretenden ni siquiera mojarse, eso es pura demagogia pero la barca de la patria 

continuó  ya llegaremos a buen puerto compañeros lo más duro está siendo superado, 

realmente el manejo macroeconómico ha sido muy bueno. 

 

Miércoles 30 de diciembre me dediqué a actividades de despacho, unas visitas, me gusta 

de repente visitar amigos y les digo ¿no?, visité a monseñor Luna Tovar ya casi no 

reconoce, tiene 92 añitos está con alzheimer, parkinson, pero bueno le fui a dar un 

abrazo de fin de año a monseñor Alberto Luna Tovar.  

 

Jueves 31 de diciembre, pues ya habíamos venido a la playa, me tomé este día libre, 

aunque es día laborable, perdonen que ponga el mal ejemplo, pero son cosas muy 

especiales, mis dos hijas habían venido del extranjero, por fin íbamos a pasar juntos 

Navidad, Año Nuevo, aquí en Ecuador, a los años. Sin embargo, de todos modos, tuve 

algunas actividades, firmas de decretos, decretos para los bananeros, exoneración de 

impuestos, porque si no los firmaba en el 2015, ya no se aplicaba en el 2016, así como 

preparación del enlace ciudadano número 457.  

 

Y viernes primero de enero, feriado de Año Nuevo, este si es feriado. Nos encontramos 

aquí en el enlace. Ah no, estoy mal pues yo, es que es sábado, jueves 31 de diciembre, 

perdón, jueves 31 de diciembre no revisé el enlace, fue el viernes primero de enero, 

donde revisamos el enlace ciudadano número 457 y obviamente es feriado, pues 

también estuvimos ahí disfrutando de la playa, el 31 de diciembre, insisto, no, a mí me 

encanta el Año Nuevo en la playa, Salinas, los fuegos artificiales, los años viejos, ahí 
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Miguelito todavía recoge caridad para Año Viejo con un año viejo del papá, del 

presidente, pero también teníamos al Bombillo, el tricampeón y  también teníamos las 

luces, no los petardos, esos están prohibidos, sobre todo las camaretas, pero hay 

chispeadores, luces, todo esas cosas me encantan, me encantan las tradiciones 

ecuatorianas  y la tradición del Año Viejo, una tradición muy bonita. Bueno así 

acabamos el año, recibimos el año con mucha alegría, recorriendo La Chocolatera, el 

mirador, todo eso está muy bonito. 

 

Primero de enero, pues disfrutando de la playa y dos de enero, nos encontramos aquí, 

desde el querido barrio Puerto Nuevo ¿no? Del cantón Libertad, provincia de Santa 

Elena, provincia, la más joven del país, en el primer Enlace Ciudadano del año 2016, 

reiterándoles el abrazo a todas y todos los ecuatorianos dentro y fuera de la patria. 

 

Bien y vamos pues a los puntos extras. Ya vimos Ecuador en positivo, pero así como 

nos reconoce el mundo, como principal destino verde del planeta, hay gente que nos 

quiere boicotear el turismo, por ejemplo, hay muchos turistas que vienen de EEUU, 

ustedes saben que el dólar se ha apreciado, se ha vuelto caro el país con respecto a otros 

destinos como Colombia, Perú, pero que eso no afecta a la norteamericana porque tienen 

la misma moneda que nosotros así que hay que aprovechar mucho ese mercado 

norteamericano, que es un  mercado muy grande, pero nos lo quieren boicotear también, 

ahora resulta que yo detesto a los norteamericanos, a los estadounidenses, esto es lo que 

publican uno de estos supuestos medios de comunicación, cloacas con antena ¿no?, de 

Miami, Univisión,  uno de estos reaccionarios, no, que dizque hacen prensa libre lo que 

hacen es empresa libre para tratar de boicotear a los gobiernos progresistas y a los 

procesos de cambio en América Latina. Así que veamos una de las tantas mentiras de 

esta prensa internacional y un buen ejemplo de lo que hemos recibido todos los años 

pero que se va a intensificar el 2016 porque están en campaña electoral y que nadie le 

quede la menor duda, los grupos nacionales que enfrentamos tienen apoyo internacional 

financiamiento internacional soporte mediático internacional.  

 

De hecho los resultados electorales en los últimos meses ¿no?, adversos a los gobiernos 

progresistas en gran medida no son por la acción de los medios de comunicación, 2016 

y en 2017 nuestros opositores no serán los partidos políticos de oposición, no quiero ser 

soberbio, pero entre todos no hacen uno pues, sin los medios de comunicación, que 

serían de esos opositores que sería un Pérez Guartambel si no le diera cada rato espacio 

Ecuavisa, que sería de todos estos opositores, acuérdese que le dio no sé cuantos 

minutos Teleamazonas la otra vez para que hablen tonterías contra el Gobierno, bueno 

que sería de los de luto que en su mejor momento reunieron alrededor de 5000 personas 

en Quito una ciudad de dos millones y medio de personas, saben lo que son 5000 

personas en una ciudad de casi dos millones y medio personas, si no hubieran estado en 

las primeras páginas toda la prensa deshonesta, la prensa mercantil del país, nuestros 

principales adversarios. Escúchenme bien queridos jóvenes, compatriotas serán los 

medios de comunicación, esa prensa escrita ni para madurar aguacates y la audiovisual 

cambien no más de canal y vean Ecuador TV que sinceramente el informativo de 
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Ecuador TV, es el mejor del país sin lugar a dudas. Veamos el siguiente reportaje con 

respecto a Univisión, adelante. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 1:41:17     HASTA: 1:42:56 

 

La verdad es que esto debió estar dentro del segmento Libertad de expresión ya es de 

todos, me han ordenado mal los reportajes. Fernando, ¿y por qué sacamos lo de 

Univisión?, yo ni me he enterado lo que ha dicho ese pasquín hablado. Me dicen que 

fue una petición del Ministerio de Turismo, que si había habido o no algún impacto en 

Estados Unidos. 

 

INTERVENCIÓN DEL MINISTRO DE TURISMO 

 

DESDE: 1:43:17   HASTA: 1:43:33.  

 

Así manipulan, esa es la prensa libre e independiente, estar preparados compañeros 

porque vendrán esto y mucho más ahora si quieren mi sentimiento y opinión personales 

realmente yo viví 4 años en Estados Unidos, fueron los cuantos años más felices de mi 

vida, admiro mucho el pueblo norteamericano, tengo queridísimos amigos en el pueblo 

norteamericano gente muy sencilla, honesta para la cual mentir es antinatural, pero 

obviamente pues, tendremos que rechazar cuantas veces sean necesarias las políticas 

internacionales de Estados Unidos que afecten a nuestra región, yo a Israel realmente 

lo admiro, Israel el país con mayor cantidad de innovadores del planeta, un país me hizo 

florecer el desierto, un país de gente impresionante, pero obviamente vamos a rechazar 

las políticas internacionales de Israel que creamos que está equivocadas, por ejemplo 

con respecto a Palestina. Pero eso no significa que no queramos los israelitas, pero así 

es esta gente mala fe que quiere confundir las cosas, ¿no?  

 

Sinceramente, ustedes saben que yo no digo cosas gratuitamente, yo aprecio muchísimo 

al norteamericano, me encanta la forma de ser de los norteamericanos, su sencillez, su 

honestidad. Para los anglosajones mentir es antinatural. Acá nos dan una mala 

impresión de lo que es Estados Unidos ¿no?, porque vienen esas telenovelas Dalas, que 

se yo. Entonces salen los ricos que se yo con sus conflictos, sus intríngulis, pero la 

inmensa mayoría millonarios que son de Estados Unidos ni se enteran que son 

millonarios porque andan en blue jean, en camiseta, en camioneta, trabajando con la 

gente, son extremadamente sencillos, sobre todo la gente del Midwest donde yo viví, 

pero así es la mala fe, entonces tratan y esto es para perjudicar el turismo en Ecuador, 

entonces a estar atentos compatriotas. Bueno, ahora sí vamos al segmento la Libertad 

de expresión ya es de todos. Adelante. 

 

SEGMENTO LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES DE TODOS 
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DESDE: 1:45:29   HASTA: 1:47:58 

 

No sé si se enteraron de este caso ¿no? Pero cómo ha repetido una y otra vez en la 

prensa: detenido por llevar un monigote de un borrego. Esto no es delito en Ecuador, ni 

que estuviéramos locos. Eso no se puede hacer, que vamos a aceptar eso, puede ir a 

instancias internacionales a demandar al Estado, eso es mentira, este señor, ahí están los 

vídeos no transportaba bombas molotov, llantas con gasolina para generar fuego, atacar 

a la policía, etcétera, y eso sí es delito y tiene que ser delito pero así nos engañaron, al 

igual que los Diez de Luluncoto, acuérdese que hubo bombas molotov, no, fueron 

bombas panfletarias pero que explotan, pueden crear e causar heridas, puede causar 

muertos, hicieron estallar en la dirección de salud en Guayas, en Guayaquil, si la 

memoria no me falla, pudo haber heridos, etcétera, eso se investiga. Se encuentra este 

grupo reunido con los folletos, los panfletos, las fotos de las bombas y no, dizque habían 

estado estudiando y por gusto se les metió presos, por pensar diferente, que nos creen 

idiotas. Jóvenes rebélense, que no insulten nuestra inteligencia, qué capacidad de mentir 

de esta gente.  

 

Luego la protesta, ¿no?, han sido pacíficas, o sea las lanzas ahí, los vídeos con las lanzas 

clavándoselas a los caballos Salvador Quishpe, etcétera, de que han estado defendiendo 

a sus compañeros de los ataques, o sea insultan nuestra inteligencia, pero eso lo repiten 

diez mil veces y si la gente no investiga puede creer que es verdad, por favor, estamos 

en un estado de derecho, con independencia de funciones, qué juez va a detener a un 

individuo por trasladar un monigote que no insulten nuestra inteligencia, como mienten, 

ahí están los videos donde están las bombas molotov, llantas con gasolina para crear 

disturbios, etcétera,   y eso sí es un delito y en buena hora porque hay que preservar la 

paz pública, hay que preservar la seguridad pública, ahí está  la camioneta con el 

monigote, ahí están las llantas con gasolina bomba molotov que hicieron estallar 

después compañeros, Julio César, nuestro gobernador del Guayas que más información 

tiene al respecto, cuando dije que se pongan de pie los ministros, tú tienes rango de 

ministro y rango de presidente de EEUU miren la pinta de Obama que tiene. 

 

INTERVENCIÓN DE GOBERNADOR DEL GUAYAS 

 

DESDE: 1:50:18   HASTA: 1:50:53 

 

¿Así está la causa? Y cómo no dice nada de eso la prensa. A qué nivel de desvergüenza, 

de falta de ética han llegado ¿no? Ahí está en la causa, es por transportar explosivos y 

le sacan en los noticieros de Ecuavisa, en la prensa impresa mercantil por transportar 

un borrego, así nos mienten compañeros, así nos engañan, a revelarse. Precisamente 

tenemos que redoblar esfuerzos para no dejarnos engañar. Que esta gente no insulte 

nuestra inteligencia. Gracias a Dios, yo tengo gran capacidad de comunicación y tengo 

más de dos millones y medio de seguidores en Twitter. En estos momentos voy a 

mandar un Twitt con este video para que la gente sepa cómo nos mienten y nos engañan 

y a rebelarse pueblo ecuatoriano. De hecho, a ver si hacemos plantones fuera de esta 
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prensa corrupta cada vez que nos mienta y los borreguitos seguramente son ellos porque 

son santos corderos, no han hecho nada, así es la hipocresía de esta gente ¿no? Llevan 

explosivos, bombas, que esperan, ¿cuántos muertos esperan? Si esa es su frustración. 

Tuvieron 12 o 13 movilizaciones violentas en año 2015, buscaban un muerto, no lo 

tuvieron, porque esta gente es tan irresponsable que no le importa ni la vida con tal de 

crear problemas y ganar espacios de poder. No lo vamos a permitir, saben lo que fueron 

los explosivos y ahora si me acuerdo, cerca había el encendido del árbol de Navidad, el 

municipio incluso y ahí esa gente salió corriendo pudo haber, pudo haber graves 

problemas ahí, por la irresponsabilidad de esta gente que empezó a detonar estos 

explosivos. Pero ahora ¿qué dicen?, que solo llevaba un monigote. Cuánta hipocresía y 

está en la denuncia del caso que es por transporte de explosivos, pero a todos ustedes 

les dijeron que era por llevar un monigote. No permitamos que nos engañen, a revelarse 

pueblo ecuatoriano, a indignarse querida juventud. En este momento mando un Twitter 

a mis más de dos millones y medio de seguidores con el vídeo donde la verdad para que 

no se dejen engañar.  

 

Pero aquí si somos muy ingenuos, porque si yo no pido esto, nadie aclara estas cosas. 

Tiene que haber más capacidad de comunicación. No me ha venido nadie más del 

Ministerio del Interior ¿no? Iba a venir el viceministro, parece que no pudo venir, pero 

lo mismo pasó con los Diez de Luluncoto, nunca se dijo la verdad, pero  es que existen 

las fotos con los manuales para hacer un bombas molotov, toditos son del MPD, los 

tirapiedras, pero la prensa los hizo pasar como estudiantes que estaban rezando el 

rosario de la aurora y por pensar diferente se los metió presos, por favor, quién puede 

creer esas cosas, pues, que en un estado de derecho, en democracia, por pensar diferente 

alguien puede irse a prisión. Esa gente ¿no?, ahí estaban las pruebas de su vinculación 

con las bombas panfletarias que habían explotado en el país, con las protestas también, 

los sacan una y otra vez a Gustavo Pérez Guartambel, a Salvador Quishpe a repetir las 

mismas mentiras. Protestas pacíficas y por gusto están detenidos ciertos compañeros, 

cuando ahí están los videos con lanzas atacando a la policía, a los caballos de la policía 

etcétera, pero ya insultan nuestra inteligencia. Lo que sí nos falta, Julio, habla a nivel 

del ministerio del interior, capacidad comunicacional. Yo sé que la investigación previa 

confidencial, entre nosotros respetamos la ley y el otro la irrespeta, tampoco podemos 

ser tan ingenuos, no digo que no respetemos la ley, pero si hay márgenes de acción la 

investigación la indagación previa se llama ¿no? es confidencial para evitar filtraciones 

que perjudiquen a la investigación pero si hay cosas evidentes el pueblo ecuatoriano 

tiene derecho a conocerlas, si hay cosas que no perjudican la investigación que están en 

manos de la policía ni siquiera la fiscalía que es la encargada de investigar, si estoy 

seguro que la ley nos permite publicar estas cosas, pero no dejemos que se engañe al 

pueblo ecuatoriano como es en este caso.  

 

Vamos a ver queridos jóvenes, anoten hoy cuántos noticieros hay que mintieron y les 

han repetido una y otra vez que ese tipo está detenido por portar un monigote, va a decir 

disculpen, nos equivocamos, esta es la verdad. Vamos a ver, esperemos sentados y 

vemos el próximo sábado cuantos tuvieron la decencia al menos de rectificar el error, 
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que no fue error. Un error es involuntario, la mala fe que tuvieron para tratar de 

engañarnos compatriotas.  

 

Como es esto ¿no? Si, es la falta de ética porque no es que no supieron lo vuelven a 

repetir el incremento de funcionarios públicos, ya hace unas semanas les indique cuánto 

era el incremento de funcionarios públicos, como lo que se había hecho era los 

tercerizados darles estabilidad, cómo habían antes de nuestro gobierno subregistro, 

cómo de los 89.000 funcionarios públicos que habían, se habían incrementado estos 

ocho, nueve años, más del 90 por ciento era para educación, salud. Volvió El Universo 

a publicar cualquier tontería en función de lo que dice Cordes, ¿saben lo que es Cordes? 

Corporación para el desarrollo y adivinen quien la dirige: el inefable Osvaldo Hurtado 

Larrea, ese que cuando se lanza de candidato saca el uno por ciento de los votos, caso 

único en el mundo, un expresidente que se lanza de candidato y saca el uno por ciento. 

Ese dirige Cordes. Esa es la fuente que utiliza El Universo para volver a mentir y decir 

que aun, se ha incrementado 60 por ciento los funcionarios públicos pese a que, si se ha 

aclarado esto, sin contrastar la información. Qué prensa más deshonesta tenemos que 

enfrentar todos los días.  

 

Este es uno de los grandes retos de la humanidad queridos compatriotas: nadie está 

contra prensa libre, estamos contra la mala prensa, la prensa libre es vital para la 

democracia la mala prensa es mortal para esa misma democracia, no tengan miedo de 

decirle, de llamar las cosas por su nombre: esta es mala prensa, prensa corrupta, prensa 

deshonesta que juegan con su poder mediático y los ciudadanos debemos rebelarnos, 

precisamente para tener una mejor democracia, un Estado de derecho, no un estado de 

opinión donde sean  que ellos mandan, donde ellos legislan, gobiernan, juzgan etcétera. 

Veamos el siguiente vídeo sobre la nueva mentira de El Universo, adelante. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 1:17:19    HASTA: 2:00:02 

 

Esto es Crónica de una Muerte Anunciada. No es que no conocen. Esto sí se ha aclarado, 

más de 30 veces lo hemos aclarado. O sea, ya no es un error, ya no es incompetencia, 

es mala fe. Pero es terrible, imagínense ustedes, esto no ocurre en otros países 

compañeros, o sea, olvídense. En Europa, Estados Unidos esto sería inadmisible, aquí 

mañana van a quejarse de que Correa no tolera las críticas ¿no?, pero no es que no tolero 

las críticas, no tolero los mentirosos. Esto no ocurre en otros países. Allá si no tolerarían 

nunca una mentira así. El que escribe un artículo así, sería despedido. Aquí no pasa 

nada, es como dicen también que se persiguen periodistas que denuncian casos de 

corrupción eso lo están posicionando a nivel internacional, que nosotros perseguimos 

multamos encarcelamos periodistas por denunciar casos de corrupción. Ustedes se han 

enterado de algún periodista perseguido, encarcelado por denunciar casos de corrupción 

y ¿se han enterado de algún caso de corrupción? porque ese es otro síntoma de los 

mediocres, queridos jóvenes, y de los deshonestos, ¿no? la teoría del lodo, de echar lodo 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

408 

   

con ventilador la estrategia de echar lodo con ventilador y gritar al ladrón, ladrón, 

cuando el ladrón puede ser ellos, hablan de corrupción y que la corrupción cualquiera 

puede denunciar un caso de corrupción para corrupción no se necesita fiscalización 

Asamblea Nacional. Se puede ir a la Fiscalía y denunciar un caso de corrupción. 

 

¿Ustedes han visto que se ha denunciado un caso de corrupción?, es puro bla, bla, 

entonces enseguida prendan las alertas, queridos jóvenes y sepan que están ante un 

corrupto, el que les hable de corrupción y no concrete y no denuncie ese caso de 

corrupción. Los nuevos ricos de Alianza País que nos digan los nombres, permítame 

enterarme para saber, para sancionarlo, pero dónde está pues, nunca dicen, siempre se 

quedan los nuevos ricos la corrupción prendan las alertas, queridos jóvenes porque están 

ante un corrupto. Ese es el corrupto, el que les habla sin concretar, sin pruebas porque 

además un caso de corrupción cualquiera de ustedes lo puede denunciar en, ante una 

Fiscalía. Nunca concretan nada, son unos mentirosos, en todo caso compañeros veamos 

rapidito, recordemos algunas cifras, todo esto se lo vamos a poner en una matriz: las 

mentiras y las verdades para tener elementos de discurso, de discusión, argumentos para 

desmontar tantas mentiras que ya nos ha creado este año la prensa y todos estos años, 

pero se va a intensificar mucho más el 2016, por favor donde está la diapositiva. 

Incrementa los servidores públicos, esto ya lo dijimos verdad, la verdad es que en el 

2006 había 398.000 servidores públicos con graves casos de subregistro, por ejemplo, 

profesores contratados por el comité de padres de familia, tercerizados, por ejemplo, 

madres voluntarias en los centros de desarrollo infantil, no había profesionales. 

Entonces no es que haya madres voluntarias, más los profesionales. No, en lugar de las 

madres voluntarias están, voluntarias entre comillas, se les pagaba bonificación, están 

profesional, pero pasamos con todo esos ajustes de 398 mil a 487 mil, 22.5 por ciento 

de incremento, no es 56 por ciento, como dice la prensa mentirosa 89.000 servidores 

públicos de diferencia, muchos de estos ya trabajaban, decenas de miles de profesores 

que no estaban en la nómina del Ministerio de Educación porque eran pagados por 

comités de padres de familia, no se imaginan alguna vez, la situación de la educación 

era tal, ¿hay alguien de educación aquí? que se murió un maestro y no decían nada y 

seguían recibiendo la partida, no era corrupción, pero con esa partida del maestro 

contrataban, pagaban dos maestros más, si me explico. Esos dos maestros no estaban 

registrados. Cuando llegamos al gobierno (2:04:04) tuvimos que incorporar a la planta 

del Ministerio de educación como 60.000 maestros, no nuevos, que ya estaban 

trabajando, pero no estaban regularizados, no tenían nombramiento, no estaban en la 

nómina del Ministerio sea como 60 mil, gran parte de este supuesto incremento es 

transparentar la nómina del sector público. 

 

Nuevamente jóvenes, compatriotas, como les decía al inicio de este Enlace, nadie espera 

aplausos por hacer lo que se tiene que hacer, pero si es el colmo que recibamos críticas, 

mentiras, por hacer lo que tuvieron que hacer otros gobiernos: transparentar la nómina, 

organizar todo etcétera, había decenas de miles funcionarios públicos tercerizados, 

pagados por comités de padres de familia, que no estaban en la nómina del Gobierno 

central del Estado, etcétera, explotados laboralmente.  
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Sigamos, aquí está la tendencia como ustedes pueden ver que esto ya lo mostré hace 

algunas semanas, pero aun así continúa mintiendo la prensa de siempre, aquí se da el 

gran incremento, ya, es que se puede contratar de un año para el otro 70 mil, 80 mil 

funcionarios más. No, esto es que se depuran ya las nóminas y se incluye mucha gente 

que no estaba registrada, por ejemplo, aquí el INFA era privado, los funcionarios del 

INFA no estaban como funcionarios públicos, cuando se lo pasa al sector público que 

era público por 8 costados, pero la trampa que se hacía era que 80 millones de dólares 

tenía de presupuesto el INFA, medio millón daba el sector privado, era Fundación 

privada ya no era pública, se imaginan. 80 millones daba el sector público, medio millón 

del sector privado, era fundación privada. Lo pasamos al Ministerio de Inclusión 

económica y social, todos esos funcionarios del INFA pasaron a ser de empleados 

privados a empleados públicos, pero es que se incrementó la nómina, ya existía el INFA 

que era pagado con fondos del Estado, pero se hacía trama si se dan cuenta. Entonces 

les insisto, nadie espera aplausos por hacer lo que se tiene que hacer, pero tampoco pues 

ataques y tanta mentira ¿no? Entonces todo eso sucede el año 2008 - 2009 en todo un 

proceso de reorganización del sector público para transparentar la nómina, etcétera, y 

bueno de ahí ustedes ven la tendencia prácticamente un buen punto de referencia para 

ver cómo ha evolucionado los funcionarios del sector público es que en el año 2009 con 

428.000 empleados y acabamos el 2015 con 487.000 empleados, en este período unos 

60.000 de incrementos en seis, siete años verdad.  

 

Sigamos y aquí, de ese incremento que ha habido incluso considerando su registro hasta 

los actuales momentos como ya se vio en el vídeo 97 por ciento corresponde al sector 

de educación, más maestros, salud, más médicos, policía, más policías, MIESS, las 

parvularias fusión judicial, más fiscales, jueces lo que nos ha llevado a tener uno de los 

mejores sistemas de Justicia la región el nivel de satisfacción con nuestro sistema de 

Justicia aumentado muchísimo, el cambio es dramático. Entonces, qué es lo que quiere 

esta gente: que no tengamos maestros que no tengamos médicos. Bueno eso que lo digan 

claramente, pero que no engañen porque cuando hablan en lo extracto menos gasto 

público, el gasto público son ustedes, son sus maestros, son sus médicos, son sus calles 

asfaltadas, son sus carreteros, así que cada vez que venga un demagogo, queridos 

jóvenes alcen la mano con mucho respeto, pero con mucha firmeza y díganles menos 

gasto público dónde, ¿qué es lo que va a reducir?, ¿los médicos, los maestros?  

 

¡Ah! La propaganda, es la nueva muletilla, ¿saben cuánto cuesta cada Enlace 

Ciudadano?  Nos sale baratísimo esto, se contratan por año, pero así son las mentiras. 

Ah, es que en el rubro propaganda hay como 90 millones de dólares, ya se lo aclaró y 

volvieron a mentir, ese rubro implica propaganda y publicaciones, son los libros del 

Ministerio Educación son los folletos turísticos, la promoción del país a nivel turístico 

en el mundo entero, pero mezclan todo para engañarnos dizque gastamos mucho en 

publicidad. De hecho, el gobierno central gasta mucho menos que algunos municipios, 

pero cómo son panas de los medios comunicación esos municipios nunca salen en las 

noticias, entonces atentos queridos jóvenes y el gasto público son ustedes, entonces 
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digan qué es lo que va a reducir, Ah, que 87.000 de todos modos ha aumentado. Sí en 

maestros, médicos; qué quieren que no se eduquen nuestros niños, que no se sanen 

nuestras familias eso es lo que vamos a decidir en las urnas en 2017, prohibido olvidar 

compatriotas, porque antes sí había gasto público, pero para salvataje bancario, 

prohibido olvidar.  

 

Sigamos. Y aquí está otra de las farsas ¿no?, el excesivo número de empleos públicos, 

sepan ustedes que cada 10 empleos en el Ecuador, ya, menos de uno el 8. 9 por ciento 

es público y el 91.1 por ciento es privado esa es la realidad, es falso que tenemos un 

gran Estado, aquí nuevamente otra mentira que se ha aclarado 10.000 veces y siguen 

posicionando la mentira, se ha duplicado el gasto público 22 al 45 por ciento del PIB. 

No. Transparentamos las cuentas ya lo vamos a ver al final porque había cosas que no 

se incluían en el presupuesto del Estado, 10.000 veces lo hemos dicho, siguen 

mintiendo. Jóvenes no permitan que insulten su inteligencia. Sigamos, aquí está y son 

comparativos internacionales, duela a quien le duela, esto es fuente Organización 

Internacional del Trabajo no con sede en Quito, con sede en Ginebra, Suiza, resulta que 

tenemos de los países de la región, Ecuador es el segundo país con menor porcentaje de 

empleados públicos sobre el total de empleados, esa es la realidad, somos el segundo 

país de la región con menor porcentaje empleados públicos, pero nos bombardean y 

algunos creen esto, y los pobres lo creen. En alguna vez en las encuestas ¿cuáles son el 

principal problema?, los impuestos, no se dejen engañar, porque los ricos pagan 

impuestos y bien hechito; si eso tuvieron que hacer siempre y cómo se les acabó de 

evasión, ahora se quejan, pero los pobres no pagan impuestos, por favor. Ah, no, el IVA. 

El IVA es de los más bajos de la región; con Paraguay y Panamá tenemos el IVA más 

bajo de la región, vayan nomás a Perú, a Colombia y verán IVA de 18, 20 por ciento. 

Pero, además, medicina no paga el IVA, alimentos, la gran mayoría no pagan el IVA. 

Los pobres no pagan IVA, por favor. Ah, pero la clase media paga más impuestos. Antes 

no había deducciones en el impuesto a la renta, ahora se deduce alimentación, vestido, 

etcétera. No coman cuento, a los ricos les duele en el alma que antes evadían y con este 

presidente se acabó la evasión compañeros. No coman cuento. Incluso a nivel 

internacional comparen, todavía estamos bajo el promedio de América Latina en 

recaudación de impuestos, y qué decir con respecto a los países OCDE, los países más 

desarrollados del mundo, esa gente tendrá 30 por ciento del PIB en impuestos nosotros 

tendremos 16 y 17 por ciento, no se me deje engañar, y lo más triste es que muchas 

veces son los pobres los que se dejan engañar y son funcionales a sus explotadores. 

Insisto las palabras de Bolívar, ah, no nos dominarán por la fuerza, si no por la 

ignorancia. No permitamos que se juegue con nuestra inteligencia, a informarse 

compañeros. Vamos. Acá está el gasto corriente que incluye salario, pero es más que 

salario, pero ustedes escucharán el excesivo gasto público, es el gasto corriente, 

realmente tenemos un gasto corriente por debajo del promedio de América Latina, 

bastante por debajo. Es el gasto corriente de los 7 más bajos de toda América Latina y 

me parece que sí en toda América Latina verdad, mucho más bajo que México que es 

un, un país de derecha, mucho más bajo que qué Chile, ejemplo del neoliberalismo, qué 

Uruguay, que Argentina, que Brasil.  
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Sigamos, y esta es la mentira y ya se les ha aclarado, pero siguen mintiendo; que se 

duplicó era 21. 3 por ciento del 2006 el gasto público y ahora es 44.1 por ciento. Este 

Correa ha duplicado el gasto público, 1º compañeros, el tamaño del gasto público no es 

bueno ni malo, es en qué se gasta, y depende de los valores, principios, institucionalidad 

de cada país, en un país donde educación es privada el gasto público va a ser menor, 

pero en nuestra Constitución correctamente pusimos que la educación es un derecho, en 

consecuencia la educación es pública y hay que gastar mucho más en educación, todo 

depende los valores de una sociedad, de los principios en que se fundamenta, pero 

además es mentira el 2006 teníamos 17.1 por ciento en gasto corriente con toda la 

deficiencia que les he dicho, había decenas de miles de maestros que reciben su sueldo 

no del Gobierno central si no del comité de padres de familia, etcétera Ahora ese gasto 

corriente 19.6 por ciento pero suponiendo que haya aumentado, que ni siquiera 

probablemente aumentado, sino que tener miedo al porcentaje ¿no? Pongámosle que 

sea 19.6 por cien, entonces donde está la diferencia qué antes de 2006 la inversión era 

apenas 4.2 por ciento, ahora es 15.3 por ciento son datos de 2014 y eso no es malo eso 

es bueno, país que no invierte no sale del subdesarrollo. ¿Que son las inversiones? El 

asfaltado de estas calles, la carretera Guayaquil-Salinas o no quieren que tengamos 

carretera Guayaquil-Salinas, el aeropuerto de Salinas, la refinería de Esmeraldas, la 

repotenciación, las hidroeléctricas, el puerto de Anconcito, todo eso es inversión 

compañeros, cómo hubiéramos querido que se hubiese hecho hace décadas esa 

inversión, los multipropósitos para que la gente no se nos ahogue en invierno y se nos 

muera de sed en verano, las carreteras, las mejores de toda América Latina. Esa es la 

inversión, en buena hora que hemos hecho tanta inversión compatriotas. 

 

Imagínense estos problemas económicos sin buenas carreteras, cómo estaría sufriendo 

el sector privado. Eso es lo que aumenta y 9.2 por ciento que aumenta algo que no se 

registraba loa aportes al ISFFA que no se registraban, lo aportes al ISPOL no se 

registraba, otros aportes 1.6 por ciento y sobre todo importación de derivados no se 

registraba. Si nosotros invertiremos lo mismo que invirtió en la partidocracia, si no 

registramos todo lo que ahora sí registramos, antes deshonestamente no se incluya en el 

presupuesto teníamos prácticamente el mismo gasto público. No se me dejen engañar. 

Por favor infórmense, todo esto lo vamos a poner en una página web para que sobre 

todo los jóvenes y los estudiantes universitarios tengan instrumento para enfrentar a la 

prensa corrupta tanto politiquero y tanto analista deshonesto que nos quieren engañar 

compatriotas. 

 

Entonces le quitan esto que no se registraba, reducen esto, lo que hacía la partidocracia 

y prácticamente tenemos el mismo gasto público, esa es la realidad, tenemos los gastos 

públicos más bajos de América Latina, compañeros, gasto corriente. La inversión si es 

la más alta de América Latina y en buena hora, sin inversión no se puede superar el 

subdesarrollo. Sigamos, y lo que no dice la prensa ¿no? Entonces al Gobierno si, además 

que mezclan todo, el estado, el sector público, o sector público IESS, sector público 

universidades, sector público son los municipios, las prefecturas, entonces incluso 
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lanzan información selectiva. Hagan pues la investigación de algunos gobiernos locales 

opositores al Gobierno porque no sacan eso como noticia. GAD provincial de El Oro 

ha subido, no me ponen el período no, pero supongo que con el nuevo prefecto 327 por 

ciento del personal, pero cómo es social Cristiano, no dicen nada, GAD provincial de 

Zamora Chinchipe, prácticamente ha duplicado los funcionarios, pero como oposito, 

ahí no dicen nada; Gobierno provincial del Azuay, más que duplicado los funcionarios, 

pero como opositor no dicen nada; el modelo exitoso del GAD municipal de Guayaquil, 

pese a todas sus trampas, porque tienen gran parte del personal camuflado en 

fundaciones, pese a eso ha aumentado al 50 por ciento casi 51 por ciento de personal, 

pero ahí no dice nada. Si ven como incluso la mala fe y la información y la manipulación 

es selectiva porque no informan, hacen política. Tengan claro queridos compatriotas, 

nuestros opositores no son los partidos políticos opositores, entre todos no hacen uno, 

es la prensa corrupta propiedad de esos mismos grupos, propiedad de los grupos de 

poder que nos han dominado durante siglos. Parte de la liberación nacional, parte de la 

patria nueva, es no creerle ya en lo más mínimo a la prensa de siempre, a liberarnos de 

estos terroristas de la información compañeros. 

 

Como la estrategia es quitarnos la alegría, que todo está mal, que todo lo hemos hecho 

mal, somos los peores América Latina, vamos a ver una vez más las deshonestidades 

intelectuales también al respecto. Para mala suerte yo soy académico, entonces esta es 

mi especialidad, entonces cuando hay deshonestidad académica pues se detecta 

enseguida, la detecto enseguida. Veamos también lo que han tratado de posicionar que 

el pésimo desempeño económico del país. No sé si recuerden, les pedí que me busquen, 

pero como recién regresamos ayer probablemente no lo encontró SECOM, traten de 

buscarlo yo lo dije en un conversatorio o en un enlace, no recuerdo, lo dije en algún 

momento que nosotros tenemos cifras, crecimiento trimestral como la mayoría de 

países, pero son cifras provisionales, hasta algunos con datos proyectados, en la medida 

que pasa el tiempo se van corrigiendo errores. Antes era terrible no servían para nada 

porque de repente salía que la economía creció primer trimestre 3 por ciento y después 

era menos 3 por ciento, 6 puntos diferencia; con tanta variación, esos datos no servían 

para nada, ahora se ha mejorado mucho pero obviamente existen variaciones. Entonces 

cuando nos dio el primer trimestre que hemos decrecido menos 0,1 por ciento y el 2º 

que decrecimos menos 0, 3 por ciento yo le dije son variaciones tan pequeñas que 

pueden estar dentro del margen de error, pero enseguida empezaron los periodicazos: 

ya estamos en recesión técnica, dos trimestres decrecimos correctamente, decrecimos 

en forma consecutiva, en consecuencia, ya estamos en depresión-recesión o crisis. Yo 

les decía atentos, la diferencia, las cifras son muy pequeñas; la tasa de crecimiento 

puede estar dentro del error en proyección, dentro del error estadístico de cálculo, pero 

se apresuraron, esos son los malos economistas los que estropeas las cifras los que 

torturan las cifras. Miren si conseguimos todos los que hablaron ciertos analistas y lo 

que yo dije porque algún rato lo dije no me acuerdo si fue Enlace, fue conversatorio o 

en que ocasión lo dije, pero lo dije. Los que sabemos de economía 0.1 por ciento 

negativo puede estar dentro del margen de error hay que esperar, pues efectivamente, 

ya tenemos cifras semi definitivas, pero no definitivas y la nueva proyección es que en 
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el primer trimestre del 2015 crecimos 0 con respecto al trimestre anterior pero no 

decrecimos. Entonces se les derrumbó pues entonces todo el discurso a los mismos de 

siempre; el segundo trimestre, la nueva, siempre que crecimos 1.6 % con respecto al 

trimestre anterior y el tercer trimestre si hemos decrecido 0. 4 %. O sea, estamos en lo 

mínimo que se requiere para decir que estamos en recesión técnica, lo mínimo porque 

también depende si comparamos con T menos 4 que es lo correcto. Bien, seguimos 

creciendo. Pese a todo esto compañeros, se ratifica que vamos a crecer entre 0. 3 por 

ciento y 0.4 por ciento será tal vez en el año más difícil económicamente hablando la 

historia reciente del Ecuador gracias al buen manejo macroeconómico seguiremos 

creciendo. 

 

Sigamos, con respecto al T menos 4, es decir al mismo período del año anterior que es 

lo correcto la verdad es que en el 2015 crecimos 3. 3 por ciento ya, en el 2015, perdón 

en el segundo trimestre 0.7 y en el tercer trimestre que si fue desastroso ¿no?, nos 

retiraron un depósito, no vino financiamiento, se desplomó el precio del petróleo, se 

apreció más el dólar, si decrecimos 0.8 por ciento porque les insisto, hemos enfrentado 

la tormenta perfecta y no esperen no salir mojados, esperemos no hundirnos y seguir 

navegando y seguimos navegando y a buen ritmo. Todo esto hace que de todos modos 

vayamos a crecer al final del año.  

 

Sigamos, bueno aquí para recordarles ¿no? qué dijo la prensa para tergiversar yo les 

dije, las cantidades son muy pequeñas, pueden estar dentro del error estadístico todavía 

no podemos hablar de recesión, pero sin embargo enseguida La Hora, ese pasquín 

especialista en mentir y en malas noticias: economía nacional con dos trimestres en rojo, 

¿corregirán este titular? Ecuador entra en recesión técnica. Pese a que eran cifras 

provisionales y demasiado pequeñas como para llegar a esas conclusiones, pero 

enseguida cómo eran malas noticias, la prensa se apresuró y ha quedado nuevamente en 

ridículo, demostrando la falta de seriedad de sus supuestos editores económicos. 

 

Sigamos. Entonces, ¿Qué dirán?, Ah, vamos a crecer solo 0.4 por ciento, pero es de los 

menores crecimientos en la región. Crecen más Uruguay, Argentina; en promedio, 

América Latina va a decrecer menos 0,43, pero es por Brasil y por Venezuela. Es verdad 

que los demás países van hasta ahora, hay que ver los resultados finales, van a tener 

tasas superiores a Ecuador, entonces, y están aprovechando para decir: entonces eso sí 

demuestra el mal manejo porque somos, vamos a crecer, de acuerdo, ya Correa nos 

ganaste, vamos a crecer, pero menos que el resto. No solo por encima del promedio de 

Brasil y de Venezuela y eso significa que el modelo económico es un fracaso. Cuánta 

deshonestidad intelectual.  

 

Queridos jóvenes, estudiantes de Economía ¿me están escuchando?, si quieren 

comparar modelos, no hay que comprar pues el peor año de la economía cuando hemos 

recibido de todo, ¿qué país ha recibido un mayor impacto que Ecuador: 7 por ciento 

menos sus importaciones, de sus exportaciones perdón. Brasil que decrece ha perdido 

1.1 por ciento del PIB en exportaciones, nosotros 7 por ciento. Qué país se le ha 
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apreciado el dólar. Ah, El Salvador. El Salvador importa combustibles, se beneficia del 

bajo precio del petróleo, no se perjudica como nosotros. Si se dan cuenta, ningún país 

ha tenido tantos choques externos como Ecuador. Ah, por culpa del gobierno. O sea, 

que caiga el precio del petróleo, que se aprecie el dólar, es culpa del gobierno. No es 

culpa de la oligarquía que nos pusieron, eliminaron la moneda nacional. Ah, es que 

debieron prepararse. Puede una economía no petrolera, es lo que hemos hecho estos 

años, pero eso no se logra por decreto, sino con cambios estructurales con política a 

largo plazo. Las becas de nuestros jóvenes que vienen ya con gran talento humano. En 

el sector público hemos hecho la tarea, con ingreso y financiamiento, el petróleo es solo 

una quinta parte del presupuesto, menos una décima parte del presupuesto. Donde no 

se hizo la tarea fue en el sector externo donde el petróleo sigue siendo el 52 % de 

nuestras exportaciones, pero el resto es sector privado ¿dónde estuvo pues ese sector 

privado?, en el sector público el peso del petróleo, en relación a los ingresos, ha 

disminuido drásticamente, ahí ha habido cambios muy importantes en el sector público, 

no así en el sector externo. Pero las importaciones son privadas, pues, entonces quién 

no hizo la tarea, esa es la realidad queridos jóvenes. Entonces, nunca, nunca se 

preocuparon en aumentar la productividad, eficiencia, diversificar la oferta 

importadora. Ah, es que eso lo tiene que hacer el Gobierno, ¿y no dicen que hay 

demasiado Estado? Cuando les conviene todo es culpa del Estado. O sea, cuando todos 

los problemas son culpa del Estado, todos los beneficios, todos los aciertos son culpa, 

son gracias al sector privado. Ya basta, pues, no engañan a nadie. La verdad es que no 

se hizo la tarea adecuadamente el sector externo, pese a todo nuestro esfuerzo. Hemos 

puesto oficinas comerciales, creamos el Ministerio de Comercio Exterior, 

diversificamos mercados, etcétera, pero no nos engañemos, los bananeros, los 

camaroneros todos estaban contentos con los altos precios, y nadie se preocupaba de 

mejorar eficiencia. Nosotros sí lo hicimos eso a nivel de sector fiscal. Entonces les 

insisto, de acuerdo a ellos ésta es la muestra. Ya se los escucha de que el modelo es el 

que ha fracasado porque este año, no, estamos por debajo de muchos países en cuanto 

a crecimiento pese a que vamos a crecer. Otra mentira queridos jóvenes, no se me dejen 

engañar. ¿Quieren comparar modelos? Comparemos pues los 9 años de revolución, no 

el 2015 cuando nos cayeron las 7 plagas de Egipto. Eso se llama deshonestidad 

intelectual, deshonestidad académica. Lo correcto es comparar el período, comparemos 

pues el periodo de la revolución ciudadana con el resto de América Latina y vemos, 

sigamos por favor, que Ecuador consistentemente ha crecido más que el promedio de 

América Latina. En estos 8 años de revolución Ecuador ha crecido 3 puntos 9 por ciento 

y América Latina, 2.9 por ciento y somos de los países de más alto crecimiento de la 

región compañeros, pero hay que comparar el período, no el peor año, pues. No sean 

sinvergüenzas. Es que créanme que da indignación, uno como es profesor, ver tanta 

deshonestidad académica, da indignación. Hay que saber indignarse queridos jóvenes. 

A mí me dicen intolerante, por supuesto que hay que ser intolerante ante la mentira y 

ante la mediocridad. Está en la realidad y comparen pues con los países que ellos toman 

como referencia y hemos crecido mucho más que esos países.  
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Dicho esto, ellos son lo que creen tanto en el crecimiento económico, como siempre 

repetimos el crecimiento económico no es ni necesario ni suficiente para el buen vivir 

en una proxys en ciertas condiciones para el buen vivir, prácticamente hablando no hay 

indicador de bienestar, ¿cuál es el fin de la economía?, el bienestar humano, la felicidad 

del ser humano, ustedes pueden tener altas tasas de crecimiento y un pueblo 

absolutamente sin felicidad, sin buen vivir. ¿Por qué? Porque la plata se va al extranjero; 

no quiero dar ejemplos, pero cerquita tenemos ejemplos de eso. De altísimas tasas de 

crecimiento y vayan bienestar para esa población y absolutamente nada, sin carreteras, 

sin educación, sin salud, ¿por qué? Porque esa alta tasa de crecimiento viene de sectores 

petroleros, mineros; de transnacionales que se llevan la plata fuera nada queda dentro 

del país. Entonces no es suficiente para el buen vivir tener altas tasas de crecimiento; 

puede haber altas tasas de crecimiento que incrementan desigualdad e incrementan 

pobreza e incluso si no incrementaran pobreza, la pobreza es un concepto relativo; los 

pobres de ahora probablemente son ricos en comparación a los seres humanos de la 

Edad Media, donde era tan difícil tener cosas como un cuaderno, papel, etcétera, no 

existía incluso. Entonces tienen mucho más bienes y bienestar que en la Edad Media, 

pero no nos vamos a comprar con la Edad Media, vamos a comparar con las 

posibilidades del siglo 21, entonces la pobreza un concepto relativo, puede ser que esos 

pobres tengan menos necesidades de más bienes que antes, pero comparado con lo que 

pudieran tener los ricos, les falta muchísimo, es decir se ahondaron las diferencias 

sociales y son más pobres en términos relativos. La pobreza es un concepto relativo: 

puede haber crecimiento aumenta desigualdad, aumenta brechas sociales y hay cierto 

segmento de la población que en términos relativos son mucho más pobres. Ah, ya tiene 

un par de zapatos, pero necesitan otro, y los ricos tienen 100 pares de zapatos. Esa gente 

es más pobre en términos relativos, ¿si me explico adecuadamente?, ya, por eso mucho 

mejor indicador de lo conveniente y lo bueno, que son las políticas económicas, es el 

nivel de pobreza, más aún en países como los nuestros donde todavía hay pobreza 

generalizada y pobreza extrema y en eso Ecuador es los países que más reducido 

pobreza en toda la región, pero les decía, no es suficiente el crecimiento para el buen 

vivir, tampoco es necesario, ya con el nivel de producción que tenemos, con el nivel de 

ingreso per cápita que tenemos en mil dólares por persona; una familia tipo tiene 5 

miembros 30.000 $ por familia anuales eso quiere decir por mes qué se yo, 2500, 2800 

$ por familia, la canasta básica está en menos de 700 $, sea tendríamos para 3, 4 canastas 

básicas por familia, más que suficiente para superar la pobreza; entonces incluso con 

crecimientos cero, con una mejor distribución del ingreso y la riqueza podríamos 

eliminar pobreza y mejorar bienestar. Entonces, no es tampoco necesario para el buen 

vivir. Se puede hacer mucho con lo que ya producimos, pero cada vez que se quiere 

hacer, compañeros, viene la prensa a defender sus intereses, los ricos a engañarnos, a 

vestirse de luto y en eso muchas veces por miedo caen los pobres y la clase media, los 

pobres se dejan manipular, la clase media ambiciona alguna vez ser rica. Entonces, por 

ejemplo,  la ley de herencias muchos tuvieron miedo cuando alguno de ustedes va a 

recibir una herencia alguna vez, una herencia que paga impuestos porque para pagar 

impuestos se necesita recibir una herencia inmensa, pero muchos tuvieron miedo y con 

la inacción apoyaron a los de luto, cuando este país necesita una mejor y mayor 
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distribución del ingreso y de la riqueza porque con lo que ya tenemos de producción 

con lo que ya tenemos de riqueza mejor distribuidos se podría eliminar toda forma de 

pobreza. Verán cómo la historia recogerá hasta como ridículo toda la bulla que hicieron 

por una ley de herencia y por una ley de plusvalía que en Europa sería lo más normal, 

pero esa es la capacidad manipulación que tienen los medios de comunicación que son 

los que los principales afectados con esto ¿no?, porque son, ¿qué pobre tiene un 

periódico, un canal de televisión?, son los ricos y son empresas familiares, la herencia 

para sus hijos. Nos cayeron con todo. Y muchos se asustaron con esto, cuando este país 

necesita distribuir de mejor manera su ingreso y su riqueza, eso es lo que intentamos 

hacer y eso es lo más coherente como revolucionarios e incluso como cristianos. Pero 

en todo caso compañeros no es ni siquiera necesario más crecimiento porque con lo que 

ya tenemos pudiéramos eliminar toda forma de pobreza con una mejor distribución. Lo 

que si el crecimiento en países como Ecuador es altamente deseable porque todavía 

necesitamos hacer muchas cosas es conveniente poder producir más bienes y servicios 

tener mayor capacidad para satisfacer necesidades, pero no todo crecimiento es bueno, 

cuidado. Puede haber crecimiento empobrecedor, crecimiento depredador de nuestro 

medio ambiente y ese crecimiento no queremos en Ecuador y si está ocurriendo en otros 

países, sin embargo, si es bueno crecer un poco más, pero en todo el período del 

Gobierno hemos sido de los países que más ha crecido, pero la deshonestidad intelectual 

de nuestros detractores es tal que toman el año del problema económico eso es ser 

deshonesto. En la academia ustedes hacen algo así, son despedidos por incompetentes; 

queridos jóvenes no se dejen engañar. Quieren medir el crecimiento miramos todo el 

pedido no solo el 2015.  

 

Cuál es la realidad compañeros, que en estos nueve años de revolución los cambios son 

increíbles, tenemos una economía más del doble de grande de la que recibimos. Es decir, 

la economía ecuatoriana, la economía que estamos administrando es más del 100 por 

ciento mayor que antes del Gobierno. El 2006 era 46.800 millones 2014 101 mil 

millones de dólares, más del doble. ¿Saben lo que tener en 8 o 9 años 8 años ahora, 

cortado el 2014 una economía más del doble de grande? Eso es algo impresionante. 

Sigamos. Estamos hablando en dólares, en moneda dura, porque alguien dirá son 

dólares corrientes. Si, pero es dólar, moneda dura, no es que estamos hablando en 

moneda nacional. Esto ha permitido que Ecuador pase, es que siéntase orgullosos de lo 

que hemos logrado juntos compañeros, que no nos ganen la moral, porque yo sí vi que 

en un momento nos quitaron la confianza, nos hicieron dudar; a estar más firmes que 

nunca, con mayor convicción que nunca que vamos por el buen camino, estamos 

haciendo bien y que nada ni nadie nos volverá al pasado compañeros. 

 

Este impresionante crecimiento de la economía ecuatoriana ha permitido que el Ecuador 

pase de ser un país, y no lo dice el gobierno nacional, no lo dice Senplades, lo dice el 

Banco Mundial, de renta baja a un país de renta media. El Banco Mundial establece 

como país de renta baja a los países con menos de 3976 $ por habitante, Ecuador del 

2006 antes de la revolución tenía 3.120 $ por habitante ahora tenemos 6090 $ por 

habitante, al cerrar el 2014, compañeros. Pasamos de ser un país de renta baja a un país 
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de renta media de acuerdo al Banco Mundial, ésta es la realidad ¿Quieren comparar? 

Comparemos todo el período, no sean deshonestos. Sigamos. Imagínese como para 

medir un buen alumno no van a medir la nota de todos los exámenes, sino el examen 

que se equivocó porque tenía dolor de cabeza ese día. Eso es ser deshonesto. Veamos a 

nivel de desarrollo humano, Ecuador antes de nuestro Gobierno era un país de desarrollo 

humano medio, ahora es considerado con 0. 732 de índice de desarrollo humano, un 

país de desarrollo humano alto, ni yo me lo creo, pero estas son las clasificaciones de 

las Naciones Unidas. Pasamos de ser un país, revisen si quieren, de desarrollo humano 

bajo, perdón, medio, medio, antes de nuestro gobierno, ahora un país de desarrollo 

humano alto. Sigamos. Bienvenido Canadá. Ah, pero todo eso de acuerdo, no podemos 

negar esas cosas son cifras internacionales, estudio internacional. Pero todo eso es 

porque Correa es suertudo y ha tenido alto precio del petróleo. Esto no se debe, 

compañeros, al alto precio de una mercancía. Insisto, además, para desmontar esa 

mentira los gobiernos locales, los municipios reciben lo mismo que nosotros 

proporcionalmente. Si nosotros pasamos de 100 a 200 el ingreso petrolero, ellos tenían 

10, pasaron a 20, proporcionalmente aumentaron lo mismo, por ley, revisen pues con 

todo respeto que gobierno local ha hecho remotamente lo que ha hecho el Gobierno de 

la revolución ciudadana, empezando por Guayaquil. Acuérdense, pues el gran logro en 

Guayaquil era el parque era una palmera en un parqueadero, cuando vino la revolución 

vieron los guayaquileños lo que era un parque de verdad: Parque Samanes, Santay, 

etcétera, y pulverizamos al supuesto modelo exitoso, pese a toda la complicidad de la 

prensa, ya. Ni remotamente pues han hecho lo que nosotros hemos logrado hacer, esto 

no se debe pues al precio de un producto como mentirosamente dice la prensa, e 

inconsistentemente, porque cuando nos iba recontra bien era por el precio del petróleo, 

ahora que se desploma el precio del petróleo, no es por el bajo precio del petróleo que 

estamos en dificultades, es porque Correa es bruto. O sea, no son ni consistentes. Si se 

dan cuenta. ¿Cuál es la realidad? Que estudios internacionales, compañeros, dicen que 

de lejos, entre 40 países, me parece, petroleros, incluidos Rusia, Emiratos Árabes, 

Arabia Saudita, Kazajistán, ah, que es una ex república soviética, ejemplo desarrollo, 

que hasta ha construido una nueva capital, de lejos el país que mejor transformó bonanza 

petrolera en bienestar para su gente se llama o Ecuador, compatriotas.  

En este gráfico, aquí teneos crecimiento ¿ya? ¿Cómo se transformó crecimiento a 

bienestar y acá riqueza a bienestar? Crecimiento es flujo y riqueza es stock, cómo hemos 

transformado lo que tenemos acumulada a bienestar, porque ustedes pueden acumular, 

invertir, pero ¿qué? En discoteca pues y eso no necesariamente da bienestar. O también 

el crecimiento del flujo lo pueden destinar a gasto que no se transforme en bienestar 

concurso Miss Universo, por ejemplo, ¿se acuerdan de eso no? Nosotros hemos 

transformado esa riqueza en parques públicos para nuestra gente, en carreteros, 

hidroeléctricas y esa capacidad de producción, el crecimiento económico en ingresos 

para médicos, para policías, en bienestar para nuestra gente, pensiones para nuestros 

jubilados, etcétera Entonces mientras más lejos del origen significa que esa riqueza 

petrolera, estos son solo países petroleros, se transformó en bienestar, buen vivir para 

la gente, y si ven lo que nos siguen por pantalla por televisión ¿cuál es el país más 

alejado el origen?, de lejos, ¿cuál es el país? Ecuador compañeros. Y entonces esto no 
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lo dice Senplades, no lo dice el Ministerio de Finanzas, lo dice ni siquiera conozco este 

instituto me parece que es el Boston Consulting Group, no, no me he puesto aquí el que 

realiza el informe. Son datos del BID y de otras instituciones internacionales ¿no? 

Entonces de lejos Ecuador es el que mejor ha transformado bonanza petrolera en 

bienestar para sus, pero de lejos.  

 

Sigamos. y aquí también para que sufran los sufridores ¿no?, tenemos el Latín-

barómetro de satisfacción con la democracia, Ecuador en el 2º lugar, se gobierna para 

el bien de todo el pueblo, Ecuador en primer lugar. ¿Cuán justa es la distribución de la 

riqueza? Ecuador en primer lugar; progreso reducción de la corrupción, Ecuador en 

primer lugar; transparencia en el Gobierno, Ecuador en 2º lugar. Son 18 países ¿ah? 

Situación económica actual, Ecuador en 2º lugar; apoyo a la democracia, Ecuador en 

tercer lugar; se siente representado por el Gobierno, Ecuador cuarto lugar; se siente 

representado por el Congreso, ahí nos falta trabajar un poquito, Ecuador en noveno 

lugar; aprobación del Gobierno en 8º lugar; elecciones limpias o fraudulentas, Ecuador 

en 4º lugar; satisfacción con la vida, que es algo más etéreo, 9º lugar; imagen del 

progreso del país sexto lugar. Si ustedes toman todo esto como olimpiadas, en lo que 

estamos en primer puesto 5 puntos; lo que estamos cuarto puesto, 4 puntos; tercer puesto 

3 puntos; cuarto puesto dos puntos, 5º puesto un punto; suman todo. Sigamos, en la 

clasificación total solo estamos superados por Uruguay compañeros, en 2º lugar en 

satisfacción con el Gobierno, la conducción económica entre 18 países de América 

Latina está nuestro querido Ecuador, esa es la realidad para que sufran los sufridores. 

Sigamos. Y por si acaso, es lo que les digo ¿no?, vamos a hacer una campaña muy 

profunda y aquí hay que hablar con SECOM y todas las instancias del gobierno para 

que ya no mientan tanto, derrumbar tanto mito. Que excesivo gasto público, que 56 por 

ciento ha aumentado los funcionarios, que el IESS está quebrado, que los impuestos 

más altos, que los casos de corrupción por todos lados y no presenta un caso de 

corrupción; o que no se ahorró, estas son cuentas nacionales, aquí no hay nada que 

inventar, aquí no hay nada que decir. Hay que ir a los boletines del Banco Central, Ah 

es que es el Banco Central, esto es metodología internacional, del Fondo Monetario, 

etcétera, y resulta que en nuestro Gobierno se ha duplicado pues la tasa de ahorro 

público, pero todos los días nos repiten que no se ahorró. Del 2000 al 2006 el ahorro 

público era menos del 6 por ciento, del 2007 a 2014 no se ha duplicado, pero casi se ha 

duplicado, más del 10 por ciento. Esa es la realidad queridos compatriotas y aquí no hay 

ninguna ciencia nada oculto, esta información disponible, pero hacía la falta de seriedad 

ciertos analistas, entonces para evitar que nos vivan engañando, vamos a ir poniendo, 

insisto, en páginas web de alcance, en redes sociales al alcance de todos, los mitos, las 

mentiras que ha tratado de posicionar la prensa, la oposición y cuál es la verdad con 

cifras duras, si aquí nadie se está inventando nada, son cifras internacionales, son cifras 

oficiales. Si alguien las quiere cuestionar, bueno que diga dónde está el problema porque 

es lo que siempre se ha hecho en el país con metodología internacional, pero ya no 

vamos a permitir que se sigan engañando a nuestra gente. Y ustedes con estos datos, 

compañeros, cada vez que uno de estos pseudo analistas salga en estas radios, en estas 

cloacas con antena, llamen a la radio porque usted está mintiendo o bombardeen en 
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redes sociales, usted está mintiendo, ésta es la realidad. Cada vez que esa prensa escrita 

que no sirve ni para madurar aguacates publique alguna mentira pidan la aclaración yo 

tengo derecho como ciudadano a que usted me dirá la verdad. Usted no me está haciendo 

ningún favor, usted debe garantizar un derecho y derecho es algo que alguien no me lo 

da porque generoso, es algo que nadie me lo puede quitar, así que de acuerdo a ley 

comunicación le exigió que rectifique esta mentira. Cuando sale en canal de televisión 

cualquier ciudadano pida la réplica, pero impidamos que nos siga engañando la prensa 

de siempre compañeros. Les vamos a dar instrumentos para que puedan rebatir tantas 

mentiras que trate de posicionar la prensa, pseudo analistas y los opositores de siempre.  

 

Bueno, vamos con buenas noticias compañeros. Pese al año 2015 duro, durísimo nos 

cansamos de inaugurar obras todos los días, yo le dije no vamos a empezar ninguna 

obra adicional, redujimos más de 3000 millones el supuesto de inversión, pero con las 

obras que tenemos que terminar mal que nos alcanzaba para una obra cada día. Nos 

vamos a limitar por cuestiones de tiempo, solo a la parte vial, es impresionante lo que 

se ha hecho a nivel vial y esto sigue, en los próximos días estaré por Quevedo 

inaugurando otros segmentos de superautopista, cerca de 26 kilómetros, ya, los 

quevedeños no tendrán que soportar miles de vehículos, muchos de ellos pesados, 

altamente contaminantes que pases por el centro de la ciudad. Los ciudadanos, el 

transporte de carga, vehículos de pasajeros, cuyo destino final no es Quevedo, se 

ahorrarán más de media hora porque no tendrán que entrar a Quevedo si no ir por un 

paso lateral espectacular. Insisto tramo de superautopista, también en los próximos días 

inauguraremos la maternidad del sur de Quito y empezaremos el nuevo año 

cansándonos de inaugurar obras históricas para beneficio del pueblo ecuatoriano. 

Veamos lo que se hizo en vialidad en el año 2015, año de extrema dificultad económica 

y pese a eso nos cansamos de inaugurar obras. Adelante. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 2:44:42    HASTA: 2:48:17 

 

Le digo a esta altura de mi vida con menos pelo y más canas, difícil impresionarme, 

pero créame que cuando se saca todo de golpe acumulado todo lo que hemos hecho es 

impresionante. Esto es solo en un año, esto no lo hacía la partidocracia en 10 años. En 

un año se dan cuenta cuántas carreteras. Hemos en total intervenido más de 8000 

kilómetros, pasamos de ser de los países con peor red vial de América Latina a ser 

probablemente el mejor porque si yo he visitado otros países por ellos tendrán una o 

dos superautopistas que todavía nosotros no tenemos, al menos completas, tenemos 

segmentos, pero el resto de vías  no está en muy buenas condiciones. En cambio todas, 

95, 96 por ciento de nuestra red vial estatal, porque la gente muchas veces confunde con 

las provinciales etcétera, estatal, están en perfecto estado compañeros, probablemente 

somos el país con mejor red vial de toda América Latina lo que sí era seguro, era que 

éramos los países con peor red vial, lo hizo la revolución y no nos cansaremos de seguir 

inaugurando obras, en los próximos días, me parece próximo martes estaré en Quevedo 
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inaugurando ese y no la de ser fabuloso anillo vial. Si vieron esos tréboles, son 

distribuidores, son gigantescos, luego maternidad en el sur de Quito, multipropósito 

Cañar, multipropósito Naranjal. Ahí está el gasto público. La soberbia de nuestra 

oligarquía. Es decir, Loja no requiere un paso lateral decente, Quevedo, Latacunga 

Salcedo, no merecen pasos laterales porque es gasto público. Cuánta arrogancia en 

nuestra oligarquía. Ellos no hicieron esto en décadas, viene la revolución, lo hace, y 

encima critican. Es el colmo del descaro. Prohibido olvidar compatriotas. Este es el 

gasto público, recuerden siempre, el gasto público eres tú, compañero, tus carreteras, 

tus maestros, tu salud, tu bienestar. Ahora sí los recursos del pueblo para nuestro pueblo, 

para nuestra gente. 

 

Veo un uniforme bien bonito, verde azul, ¿de dónde son compañeros? CRC cuál? De 

Guayas, bienvenidos, pero de acuerdo a los insultadores, estos si son insultadores. Juan 

Montalvo decía el gran insultador, revisen los escritos de Juan Montalvo, nunca  utilizó 

una palabra soez, él era tan refinado para su crítica que los mediocres se sentían 

ofendidos, como diría un pensador: yo nunca he lanzado un agravio, lo han recibido los 

mediocres que es otra cosa, lo asumen los mediocres, pero la doble moral de esta gente 

¿no? todo lo que dicen, a ustedes compañeros dicen que son borregos que vienen por 

un sánduche, lo dicen, en redes sociales lo han dicho en radios que aquí no viene nadie, 

que aquí no viene gente, que les traemos por un sánduche. Indígnense, tenemos que 

hacernos respetar en paz, pero con firmeza porque esta gente ya abusa que nuestra buena 

fe a indignarnos compañeros a no permitir que nos insulten tampoco, ni que nos 

humillen, somos más muchísimo más. Y si así fuéramos menos, no tienen derecho a 

insultarnos. Este es el CRC, cambio generacional, bienvenidos compañeros y que viva 

la juventud.  

 

Bueno, continuemos con buenas noticias, seguimos con nuestra obsesión, siempre me 

dicen que yo hablo por hacerme con la C en vez con la B y con la P. No, obsesión, dije. 

Y Algunos amigos me molestan y ocsesión dicen que digo. La prensa corrupta, no 

corructa, molestan para fregar la vida, ya. Seguimos con nuestra obsesión verdad 

Mashi, usted es el murmura, el Mashi, usted es el que me va a imitar a mis espaldas de 

disminuir trámites, somos los primeros en querer disminuir trámites, es innegable que 

se han simplificado las cosas, que el servicio público es mucho mejor, bastaría recordar 

lo que era el registro civil antes de nuestro Gobierno ¿se acuerdan o no? Y ahora 

tenemos de los registros civil más modernos del mundo, probablemente tenemos el 

menor tiempo de emisión de cédulas del mundo, el problema sigue muchas veces en 

gobiernos locales, entonces la gente no diferencia, los empresarios no diferencian, los 

inversionistas extranjeros no diferencian y dicen muchos trámites, pero no es el 

gobierno central, por ejemplo, con todo el respeto, el municipio de Quito no solo en la 

actual administración, se demora muchísimo en algunos trámites y la gente pone todo 

en el mismo saco, pero a nivel de Gobierno central, tenemos la obsesión de disminuir 

trámites. Yo he sido víctima de la tramitología, venía de Guayaquil a Quito era terrible, 

no, es vuelva mañana, oiga, pero si vine en avión especialmente para esto, cómo regreso 

y vuelvo nuevamente en avión cuando cuesta esto. No, vuelva mañana. Se acabó, me 
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acuerdo cuando se acabó la como era el rollo, cuando las cámaras eran con rollo, y 

vuelva mañana el registro civil, como si uno solo vivía para hacer esos trámites, algo 

terrible. Todo eso ha sido superado, pero falta muchísimo todavía por hacer y seguimos 

avanzando día a día; el otro cuento era que le pedían a uno que traiga hasta la partida 

de defunción, estando vivo, y certificada por un notario, todo era notarizado. No era 

necesario aquello, compañeros, así que se está nombrando fedatarios a muchos 

servidores públicos para que puedan certificar algunos documentos que antes requerían 

ser certificados ante notaría con alto costo y pérdida de tiempo. Dejemos, yo tengo, es 

tal la obsesión por disminuir trámites que tengo un asesor presidencial solamente para 

eso, una reforma institucional y disminución de trámites, Cristian Castillo, así que 

démosle el micrófono démosle la palabra a Cristian, ustedes escucharán una 

intervención musicalizada con bastante ritmo porque el compañero es de Cuenca, así 

que Cristina si nos explica. Feliz año Cristian. 

 

INTERVENCIÓN DE CRISTIAN CASTILLO  

 

DESDE: 2:54:25    HASTA: 2:55:49 

 

Lo ideal sería que no pidan tanta copia tampoco, uno tiene que confiar en la buena fe y 

hacer un control pos y aleatorio y eso sí sanciones mucho más fuertes si alguien ha 

engañado. Repito, lo mejor sería no tener que hacer trámites, es inevitable, pero si hay 

que hacer un trámite, ojalá se pueda hacer desde la casa, vía electrónica por internet, no 

que tenga que ir personalmente el ciudadano. Si tiene que mandar documentos, que se 

tenga que mover la información y no la persona, se la manda por correo o por Internet 

y solo la excepción de las excepciones, que tenga que ir en persona el ciudadano y tiene 

que ser atendido con calidad y calidez, olvidémonos de las filas de espera, olvidémonos 

de esas cosas ojalá todas las instituciones públicas puedan actuar previa cita, venga a 

las 10 de la mañana y a las 10 me atiende, no es que venga a hacer cola y a las 4 mañana 

a estar parado como era antes, era terrible, mala costumbre, falta de respeto con que se 

trataba a los ciudadanos y en el caso que haya que certificar documentos, pues que haya 

la mayor facilidad posible, ¿qué más estamos haciendo para reducir trámites, Cristian?  

 

INTERVIENE CRISTIAN DEL CASTILLO 

 

DESDE: 2:56:51    HASTA: 2:57:13 

 

Además, es un poco mentalidad con todo respeto y con las excepciones del caso. De 

hecho, la generalidad no cae en esto, pero sí hay algunas excepciones que sí lo hace, es 

sentirse poderoso, tener, vuelva mañana con la copia notarizada, me siento poderoso, le 

estoy ordenando a un ciudadano. Eso debe ser desterrado de nuestro país compañeros, 

a simplificar las cosas y a tener esa cultura, sobre todo nuestros servidores públicos, de 

servicio al ciudadano. Aquí se inventaban cosas, me acuerdo hasta hace poco, los 

rectores de los colegios que había que ir con la copia notarizada del acta de nacimiento, 

después dijimos, todo estudiante debe tener cédula, número de cédula, le exigían que 
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traiga la cédula. En el Registro Civil, eso sí era el de los colmos, había trámites que 

pedían la copia de la cédula cuando ellos eran los que daban la cédula y a color la pedían 

la copia de la cédula. Esas barbaridades deben estar desterradas de nuestro país. La 

información que dé, que está en manos del sector público debe estar en una base de 

datos común a ver su número celular, Arturo, tal, tal, ah, ya, usted nació, tiene tal edad, 

listo; no es que tráigame copia del titular y a colores, eso debe ser desterrado. Las 

excepciones, que es lo que dice Cristian, si es un título extranjero no vamos a estar 

conectados a la base de datos de Columbia University. Entonces alguien que la tendrá 

que certificar, pero en lugar de que sea un notario, puede ser el mismo servidor público 

del Senescyt que sea autorizado para el efecto, a simplificarle la vida a nuestros 

ciudadanos, es una de las tareas fundamentales de los servidores públicos, no 

complicarle la vida, simplificarle la vida. 

 

INTERVIENE CRISTIAN DEL CASTILLO 

 

DESDE: 2:58:51    HASTA: 2:59:30 

 

Es lo obvio, obvio, no ocbio, Mashi, con B con B de vaca grandota ¿verdad? Con B 

labial la primera, la segunda con V vaca (risas) Este, es que ese es otro absurdo, Consejo 

Nacional Electoral, función del Estado es el que da el certificado de votación y tiene 

registro de quienes votaron o no, y a cada pobre ciudadano: me traen copia del 

certificado de votación, para matricularse en la universidad, copia del certificado de 

votación. El ciudadano no el que tiene que demostrar que votó, es el gobierno, es el 

Estado el que debe tener esa base de datos. Es que al Consejo Nacional Electoral 

también les tengo una de historias, ustedes saben yo soy de Guayaquil y vivo aquí en 

Quito. Yo no pude votar, bueno tampoco valía la pena mucho votar ¿no? pero hasta 

hace pocos años, ¿por qué? por qué estaba registrado en Guayaquil, todas las veces, iba, 

previa a las elecciones, a tratar de cambiar mi dirección, que el sistema está dañado, ¿y 

que tengo que hacer bueno?, bueno, este, ese día se presenta, pide un certificado y viene 

después, paga la multa y le cambiamos, ¿qué multa?, por no votar. Pero si es por ustedes 

que no puedo votar. Me explico. Y te hacían pagar la multa para después dizque hacerte 

el trámite y nunca se lo podía hacer porque seguí dañado el sistema, etcétera, Pero unos 

absurdos, uno se encontraba en un callejón sin salida que daba una indignación, una 

frustración. Ese país debe acabar, ese servicio público debe ser cosa del pasado. 

Queridos servidores públicos, a atender con calidad, calidez, simplificar las cosas y 

facilitarles la vida a los ciudadanos, no complicarle la vida, con espíritu de servicio, 

tratando de solucionar cualquier problema, no que el problema es del ciudadano, no. Si 

hay un problema con servicio público, es un problema del ciudadano y nuestro también 

y hay que tratar de ayudar a solucionar ese problema. Muchas gracias, Cristian. ¿Estás 

de vacaciones por aquí o te viniste solo por esto?  Uy, no hablemos ya más intimidades. 

 

Bueno y una mala noticia ¿no? Se nos fue un gran artista ecuatoriano, querido amigo, 

gracias a Dios pudimos reconocerlo en vida, como dice Ana María Rabatté: “en vida, 

hermano en vida”. Hace un par de años le dimos el premio Nacional Eugenio Espejo, 
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no referimos a ese extraordinario saxofonista Luis Silva Parra. Ahora cuando se nos va 

alguien que dio tanto por el país, por el arte, 84 años, por su puesto, ha partido un ser 

querido, es padre de un queridísimo amigo, compañero de colegio, Medardo Ángel 

Silva, claro que va a doler, pero uno queda en paz, como me dijo Medardo, ¿por qué en 

paz?, porque su padre hizo lo que tenía que hacer ¿no?, nos dio mucha alegría mucho 

arte, mucha música, una vitalidad increíble hasta sus últimos días, era verdaderamente 

un toro, era un tipo de una fortaleza impresionante y a su vez de una sutileza increíble 

porque un gran músico con el saxofón, muchos de sus hijos también son músicos. 

Veamos una reseña de quien fue ese extraordinario artista ecuatoriano Luis Silva Parra. 

Adelante. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 3:02:45    HASTA: 3:04:32 

 

Bueno, querido Lucho, desde donde se encuentre, muchas gracias por toda la alegría, la 

música y el arte que nos brindó. Dios le pague. Alegró la vida de muchas generaciones. 

Bien. También he recibido muchas quejas por redes sociales, ayer que fui a misa, la 

misa de Rubira, algunos pelucones que le miran con desprecio ¿no? ¿Qué hace este 

aquí, si este es nuestro barrio?, O sea, Salinas es de ellos, no de los cholos de la 

península, de ellos ¿no? Por su puesto hay otros pelucones que no ejercen y con mucho 

cariño me saludaban, me deseaban feliz año, y obviamente la gente de la península, pero 

me da risa ver la prepotencia y lo elemental de nuestra burguesía, no, de nuestra 

oligarquía, se siente, no, esas coloraditas falsetas que están por ahí, todo eso, que se 

creen superiores al resto y que le miran a uno por encima del hombro: ¿qué hace este 

negrito aquí? Si este es nuestro barrio. ¿Cómo puede venir él pasar a Salinas, él no 

puede? Como la otra vez que fui a visitar el centro comercial de Cumbayá, el San 

Francisco, no, lindísimo también, toda la gente, sobre todos los compañeros de los 

restaurantes salieron a tomarse fotos y había unas peluconcitas, por ahí bravísimas, 

¿cómo es que viene a nuestro barrio este cholo, este negro, este morenito, ¿cómo se 

atreve? Si nosotros somos los que mandamos aquí, además, como a nosotros nos cae 

mal, somos la mayoría. Sí, la mayoría de los pelucones, pero la mayoría del pueblo 

ecuatoriano no lo son, pero para ellos el Ecuador empieza y termina en su barrio, 

entonces, yo me río de eso. Y estando en la misa, eso es lo triste, demuestran tanta 

soberbia y tanta arrogancia. Bueno, ahí también se me acercó, con mucha educación, 

un joven preocupado por la nueva ley, la reforma de la ley del Registro Civil, me parece 

que se llama, donde se habla de poner género voluntariamente luego de 18 años, no solo 

sexo, ustedes saben que biológicamente, o sea las nuevas teorías, cuidado, que hay 

teorías y teorías ¿ah? La ideología de género que es una barbaridad pues eso de que 

ponerle camisa de fuerza a ciertos promotores de esa ideología que la familia patriarcal 

que reproduce la explotación y la discriminación de la mujer, en consecuencia, hay que 

eliminar la familia tradicional. A esos mándenles al Lorenzo Ponce. Están locos, pero 

hay mucha gente muy sensata, sobre todo respondiendo a ciertas realidades y tratando 

de hacer justicia con la mujer, con las minorías sexuales, pues obviamente proponen 
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que se respeten sus derechos, entonces, bueno de acuerdo a esas teorías el sexo es 

biológico: hombre o mujer, solo esos sexos, pero el género, no, es una construcción 

social. Entonces, uno puede sentirse mujer teniendo sexo masculino o viceversa y por 

ahí algunos se inventan más géneros, todavía. En todo caso hay una cosa real ¿no? por 

más que sean minoría, por ejemplo, los transexuales y no hagas a otro lo que no quieres 

que te hagan a ti. Imagínense tener un hijo transexual, un hermano transexual, un amigo 

transexual y de repente esa persona que nació hombre se siente mujer, está en la fila 

para votar de mujeres y lo manden delante todo el mundo a la fila de hombres; estoy 

contando casos reales, yo me he reunido con esos grupos y son historias, algunas 

desgarradoras, no, cometen alguna infracción y se van presos, se sienten mujer y van a 

la cárcel de hombres o en un centro comercial se siente mujer, entran al baño de mujeres, 

les sacan a patadas y lo mandan al baño de hombres; entonces por más que sean minoría, 

tienen su derecho, su derecho a no ser discriminados. Por eso se está proponiendo que 

se pueda, cuando un es mayor de edad, optar en la cédula, en vez del campo que dice 

sexo que solo puede ser masculino femenino, se ponga género y se ponga el género con 

el que uno de identifica. No se borra el sexo, unos están preocupados porque dicen ese 

es el paso al matrimonio homoxesual, no. El sexo siempre va a quedar en la partida de 

nacimiento, en el registro, en la base del registro civil y de acuerdo a lo que dice nuestra 

Constitución, el matrimonio solo se puede dar por la unión entre hombre y mujer, lo 

cual está determinado por el sexo biológico, pero para evitar esta discriminación, estas, 

las humillaciones que van al banco, presentan la cédula, entonces ven José Maldonado, 

pero ven una, no, no, cuidado, son cosas serias Mashi, no hay que jugar con eso, son 

casos reales. Di un mal ejemplo, Carlos Sánchez, ya, y ven una mujer, y le hacen un 

escándalo, etcétera, es humillante, por más que sean minoría, tienen derechos y un 

derecho a no ser un humillado, no ser discriminado por sus opciones sexuales y 

podemos o no compartir, pero tenemos todos que respetar. Entonces por eso se ha dado 

la opción de poner género como han hecho muchos países ya Uruguay, etcétera, y no 

es tan fácil, hay que ser mayor de edad, hay que tener testigos que dos años las personas 

se han identificado con ese género y se puede poner un género diferente al sexo y eso 

queda en la cédula, pero el sexo siempre queda registrado en la base del registro civil. 

Entonces esas personas que se están preocupando, algunas con justa razón, como este 

joven que se me acercó ayer fuera de la misa, otros si son ultraconservadores, cuánta 

doble moral, me acuerdo cómo atacaron la Constitución, se inventaron que la 

Constitución era abortiva y que permitía el matrimonio homosexual, ahora invocan la 

propia Constitución para decir que no se permite el matrimonio homosexual. Pero eso 

mintieron antes, se acuerdan que hasta nos hacían misas contra la Constitución abortiva, 

afuera de las iglesias se entregaba la foto de un feto ensangrentado rechazando la 

Constitución abortiva, ¿se acuerdan o no se acuerdan? Prohibido olvidar, compañeros. 

Un arzobispo nos suspendió misa un domingo en toda la ciudad para hacer solo una 

misa, implícitamente contra la Constitución abortiva y que permitía el matrimonio 

homosexual, ahora invocan esa propia, esa misma Constitución para oponerse al 

matrimonio homosexual y al aborto, lo cual siempre prohibió la nueva Constitución. 

Mintieron antes, una de las tantas mentiras que hemos tenido que soportar, pero hay 

gente bien intencionada que está preocupada por esto; no se preocupen, siempre vamos 
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a proteger a la familia, la familia tradicional: papá mamá hijos, hijos de dos sexos 

masculino, femenino, pero insisto si hay un problema real una cosa es decirlo así nomás 

hablar, otra cosa es conversar con estos compañeros transexuales, etcétera, que han 

recibido tanta humillación, tanta explotación, conversar con sus padres y el dolor que 

sienten sus padres, como son maltratados sus hijos por su opción sexual, etcétera, y esa 

tiene derecho. Para evitar esa discriminación se va aumentar en la cédula el campo 

género, pero no se elimina, de la cédula se elimina, pero queda en el registro, el que 

quiera cambiar, sino continúa sexo toda la vida, el que quiera cambiar siendo mayor de 

18 años, con dos años de con testigos, diciendo que dos años esa gente se ha identificado 

siendo sexo masculino con el género femenino, podrá poner en la cédula género para 

evitar estos actos humillantes, bochornosos que ocurren a una minoría, pero una minoría 

que tiene derecho y que ha sufrido muchísimo, compatriotas. Bueno, me dicen que ya 

tenemos las tomas, ¡qué eficiencia Secom!, felicitaciones, es una buena señal para el 

nuevo año 2016. Ya tenemos las tomas de ese retén horroroso en Puerto Aguaje, con 

los supuestos baños, más las banderas, más la basura en la playa. Ese es el retén, por 

favor, señor ministro del Interior. Este retén no puede ser de la revolución ciudadana, 

me soluciona inmediatamente este problema. Esta es una vergüenza para la revolución 

ciudadana, tener un retén en estas condiciones, ¿ok? Primero abandonado, feísimo, 

segundo, a quién se le ocurrió hacerlo en la playa, bueno. Ahí está el nombre de un 

exalcalde. Ahí está el nombre de un alcalde agencioso que lo hizo, pero no podemos 

permitir estas cosas, si lo hace que lo utilice él, no el gobierno. Vuelvan un poquito 

atrás, miren en la playa ¡que, vergüenza! Y al lado, no sé si haya tomas, están supuestos 

baños abandonados, casi igual de feos que el retén, el retén si le gana. Esos son los 

baños. En plena playa, se puede hacer, primero que funcionen, segundo, se pueden hacer 

cosas más estéticas. No es cuestión de recursos, es cuestión de buen gusto, de cultura 

de la excelencia, querer agradar, compañeros. En esas condiciones están los supuestos 

baños, todos abandonados; y queremos hacerle al Ecuador potencia turística. Ojalá 

mañana mismo pase un Payloader y derrumbe todo esto. Esas son las banderas, ¿quién 

me puede decir que eso es cuestión de presupuesto, compañeros? Esto es cuestión de 

indolencia, tenemos que superar esta cultura o incultura de la mediocridad. Eso no es 

falta de recursos, compañeros. Si quieren yo les dono las banderitas, eso es falta de 

ganas, falta de conciencia, falta de entrega, falta de querer agradar, hacer las cosas bien. 

A desterrar la cultura de la mediocridad y todos vamos a la cultura de la excelencia. 

Hacer las cosas desde las más pequeñitas hasta las más importantes, 

extraordinariamente bien. Ponme de nuevo la bandera, no hay derecho compañeros, no 

hay derecho. Se matan de risa, pero esto es lo que ven los turistas. Se imaginan qué 

imagen se llevan de Ecuador, que no tenemos ni para un trapo. Esto no es falta de 

recursos, esto es mediocridad. En la patria nueva, la mediocridad debe ser desterrada, 

compatriotas.  

 

RESUMEN EN KICHWA 

 

DESDE: 3:14:47   HASTA: 3:22:55 
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¿Qué tal el año nuevo Mashi? ¿En el mundo indígena se celebra mucho el año nuevo? 

Un abrazo a Carolina (niña que pide consejo a Correa porque quiere ser presidenta). 

Tiene que prepararse mucho, no solo prepararse, no solo basta la buena voluntad, hay 

que saber hacer las cosas, pero también esa voluntad de servicio. O sea, uno viene al 

sector público a servir no a ser servido, y el poder como instrumento de servicio, pero 

nadie se engañe, sin poder, no cambiamos realidades tan injustas como la de Ecuador. 

Ese jueguito absurdo, burgués de satanizar la autoridad por ser autoridad, dejémoslo a 

aquellos que tienen la panza bien llena. Por su puesto que necesitamos autoridad, por 

su puesto, que aquí necesitamos poder, pero para el bien, para servir. Pero lo que más 

gusto me da es el apoyo que tenemos entre los más jóvenes, si las elecciones fueran 

entre los menores de 12 años, ganaríamos 99 a uno con qué cariño nos saludan los niños. 

Aquí esta niñita con la bandera de Ecuador me tiene emocionado porque me ha saludado 

todo el Enlace, ¿cómo te llamas mi amor? Gracias Lucerito querida por darme tu apoyo 

y tu cariño ¿ya? Mira Lucerito si no te tomas toda la sopita y obedeces a los papis, así 

te pones de grande, así que a comerte todo. 

 

Me olvidé de saludar a los asambleístas, hay concejales, autoridades locales, 

bienvenidas, bienvenidos, a nuestro joven gobernador de la provincia. Henry López, 

tiene cara de bravo, pero no es bravo. 

 

Compañeros, qué mejor manera de empezar el año, con este enlace de nuestra querida 

La Libertad, cantón de la provincia de Santa Elena, la provincia más joven del país, una 

muestra de cómo está cambiando la patria. Acuérdese cómo era Santa Elena antes de la 

revolución y ahora todos los servicios que tiene. Ni un paso atrás compatriotas, se nos 

viene un año duro, porque ya los mismos de siempre están en campaña electoral, 

nosotros responderemos a tanta propaganda, tanta manipulación con trabajo, trabajo y 

más trabajo, siempre en beneficio de las grandes mayorías. El pasado nunca más. Esta 

revolución no la para nada ni nadie. Feliz 2016 y hasta la victoria siempre compatriotas.  
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2. Discurso 462. Enlace Ciudadano realizado en Guayaquil. 13 de febrero 

2016. 

 

¡Que viva el Mashi, pero que viva bien lejos!, ahí en Peguche no más, ok. Bueno. Un 

abrazo a todas y a todos qué alegría, qué alegría que increíble recibimiento que increíble 

manifestación de apoyo como que, si hay un, una comunicación especial, creo, entre 

nuestro gobierno, el presidente y su pueblo, ¿no?,  

 

Cuando hay días difíciles. Cuando uno piensa que no se avanza, escuchar tantas 

tonterías, tantas mentiras, tanta mala fe, tantos lugares comunes, tantas leguleyadas, 

tanto abuso de poder disfrazado de derecho. Algunas veces uno se desanima, ¿no?, 

también dicen Correa qué valiente. Uno siente miedo, pero tiene que cumplir con su 

deber. A veces uno necesita un espaldarazo y créanme, ¡qué espaldarazo hemos recibido 

hoy en Guayaquil! Dios les pague por estar hoy aquí. Impresionante. La mala fe les va 

a decir borregos que vinieron por un sánduche, ya les voy a hacer la fiesta del borrego 

a los a los sufridores, ¿ah?, les voy a hacer un corderito asado y les voy a mandar una 

chuleta a cada uno para, porque tienen una fijación con los borregos.  

 

Aquí están queridos amigos, me han venido a ver, compañeros del colegio, gracias a la 

promoción 33 San José La Salle, de hecho, han preparado una comidita después del 

Enlace, pero tengo un almuerzo yo en Quito, si no me sacan tarjeta roja mi familia. 

Están los compañeros del pueblo afro, el decenio afro, acuerdo de Naciones Unidas. 

Pronto tendremos una reunión multitudinaria con ustedes, pero hay muy buenas 

noticias; los afros son muy pilas, se viven peleando, hay que tener un poco más de 

capacidad de organización, pero individualmente son pilas y más, y quiero decirles que 

son los que mejor, es el grupo, la minoría étnica que mejor está aprovechando las, la 

oportunidad de la revolución ciudadana; es donde más aumentan matrícula de las 

universidades, donde más se reduce la pobreza, en nuestro pueblo afro. Felicitaciones 

compañeros y todo nuestro apoyo, el pueblo afro de Ecuador es todo un orgullo para la 

patria. Y vengo de un evento créanme hay mucho CRC, muchos grupos, felicitaciones. 

Estamos en algo que es emblemático para la revolución, esto es parte del campo de los 

trabajadores de la patria. Están que me reclaman, por eso no me gusta saludar de a uno 

porque siempre hay alguien que se queda inconforme. Un abrazo a todos; es que 

estamos en un sitio que no habla muy bien de lo que ha sido la historia del país y de la 

ciudad, tremendo Centro Cívico, se llamaba esto el Centro Cívico, ahora se llama 

Centro Cultural Eloy Alfaro ¿verdad?, todito pagado con Banco, con plata del Banco 

Central y gobernaban los social cristianos. Así es el éxito de su gobierno local pedir 

plata, extorsionar por medio de la asamblea al gobierno central al Banco Central, que 

era autónomo, y reconstruyó todo esto. Hoy este Centro Cultural Eloy Alfaro es parte 

de la Universidad de las Artes ahí está el Instituto, al instituto ELITAE. Acá practica la 

orquesta sinfónica, está en los cubículos para música, para ensayo de la Orquesta, 

etcétera. Y esto es parte del Campus, de nuestro orgullo, la Universidad de las Artes; 
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por ahí vi a algunos estudiantes de la universidad y el señor rector un abrazo y 

bienvenidos. 

 

Estamos rodeados Mashi, de edificios históricos emblemáticos. Aquí el Centro Cultural 

Eloy Alfaro con su hermosa cúpula, con la, con la escultura de Guayasamín ¿verdad? 

Creo que es el monumento al asalto, están con las manos arriba, los otros dos bueno. La 

escultura de Guayasamín es una réplica en la Fundación Guayasamín en Quito.  

 

Y a 200 metros ahí en el fondo, en el horizonte, en el horizonte azul el glorioso estadio 

Capwell. Después vamos a inspeccionar cómo avanzan los trabajos Mashi, no, no sea 

sufridor Mashi, empresa Guayaquileña, por eso es el equipo del astillero, no sea 

sufridor, en todo caso, siempre de pie para ir a ver el estadio. De ahí lo vamos a revisar 

para ver cómo va Mashi. Por si acaso el gobierno ha puesto 20 centavos ¿ah? Nosotros 

pese a las peticiones, etcétera, pues tratamos que los clubes que son que son privados, 

pues, se desenvuelvan con sus propios recursos Lo que sí vamos a hacer, como en el sur 

de Quito, también para el Aucas, vamos a hablar con el Aucas donde era el INIAP, en 

el parque los Samanes en Guayaquil ya lo que vamos a hacer, es escuelas de fútbol. 

Emelec y Barcelona tienen escuelas de fútbol hacen un gran trabajo con chicos de la 

calle, entonces lo que vamos a dar es infraestructura: canchas vestidores para que sigan 

haciendo ese trabajo extraordinario con centenas de los chicos de la calle las escuelas 

de fútbol de Emelec y Barcelona y también dicho sea de paso del Consejo provincial 

del Guayas. Y me notarán con menos voz que de costumbre es porque empezamos desde 

temprano las actividades, vengo de una reunión que me ha impresionado 8 de la 

mañana, Estadio Modelo, yo dije bueno será en la explanada unas 2000 personas; ese 

estadio repleto Mashi, 60.000 personas en el graderío en las canchas parecía que estaba 

jugando Emelec 60.000 personas. No sean sufridores, no sean sufridores. Bueno todavía 

quedan sufridores, veo que todavía quedan sufridores, cada vez somos más pero todavía 

quedan sufridores, todavía. Los emelecsistas.  

 

Oiga, la reunión de la Red de Maestros, esa organización de maestros para desplazar a 

la UNE, en esa sucursal del MPD que secuestró nuestra educación que tanto daño hizo. 

Se fundó hace un año me parece que fue ayer en Cemexpo que firmamos la constitución 

de la Red de maestros. Hoy más de 60 mil maestros están en la red, un entusiasmo 

enorme, ese estadio repleto las graderías, las canchas 8 de la mañana yo nunca he visto 

eso. Usted convoca una manifestación a las 8 de la mañana y tienen 20 personas algo 

impresionante, felicitaciones a los maestros de la patria. Muchas gracias por tomar entre 

sus manos la responsabilidad de la educación del país desde aquí desde el centro cultural 

Eloy Alfaro de este lugar emblemático de la Perla del Pacífico, mi ciudad natal, tierra 

tan querida bastión de la revolución ciudadana; los que sabemos conocen muy bien que 

si mañana fueran las elecciones los volveríamos a vencer 3 a uno y si es que el alcalde 

de la ciudad se lanzará para candidato y estuviera para candidato, aquí, en Guayaquil, 

los derrotamos 3 a 1 compañeros. Ellos lo saben. Bueno esta tierra de las bellas 

palmeras, de cristalinos ríos, de paisaje ideal. Un inmenso abrazo a todas las 

ecuatorianas y ecuatorianos dentro y fuera de la patria, como siempre, muy especial 
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énfasis a nuestros hermanos migrantes que nos siguen alrededor del planeta, la gratitud 

eterna por jamás haberse olvidado de su patria. Prohibido olvidar, jóvenes, ustedes 

viven otra época muchos jóvenes de hoy, cuando empezó la revolución tenían 8 añitos; 

tal vez no se acuerdan lo que era el país de antes, de antaño. Pero lo único que logró 

exportar el país, los que tanto nos hablan de inversión extranjera que no viene por culpa 

de Correa y todas esas cosas, lo único que lograron exportar fue seres humanos, o ya se 

olvidaron. Millones de migrantes tuvieron que salir de su propia tierra, de su propia 

patria expulsados por la pobreza por la falta de oportunidades por el neoliberalismo, por 

la banca corrupta por la partidocracia que hizo caer sobre el hombro de los más pobres 

esta crisis. Ahí sí era crisis económica prohibido olvidar y esos millones de seres 

humanos nunca se olvidaron de su patria y con sus remesas ganadas con tanta 

honestidad, con tanto esfuerzo, con tanto sudor mantuvieron el país, hasta que llegó la 

revolución ciudadana. Jamás lo olvidaremos; un inmenso abrazo de gratitud a nuestros 

hermanos migrantes. Bueno, pese a que desde que, ha sido una semana corta, tenemos 

muchísimo que informar así que vamos apurados un poquito. Empecemos como 

siempre, con, como hemos hecho; no como siempre, como hemos hecho hace dos o tres 

enlaces para dar argumentos, para subir el nivel de debate. El debate político de Ecuador 

es muy pobre, sin argumentos y técnica, ¡Ay que es política! No tiene que ser así la 

política, es; refleja el nivel de la sociedad y nuestra sociedad ya no está en ese nivel 

compañeros.  A exigir más un poquito el nivel de responsabilidad, de seriedad, de 

argumentos, de información, de técnica a los actores políticos, a los periodistas, muchos 

de los cuales también son actores políticos, dicho sea de paso. Entonces comencemos 

con esta matriz que hemos creado de mentiras económicas que se dicen y cuál es la 

realidad. Ojalá acabemos el día de hoy la parte económica para empezar desde los 

próximos enlaces con otra serie de mentiras, ¿no? El gobierno más corrupto. O sea, y 

decir ya es comprobar; es la mayor forma de irresponsabilidad, mayor expresión de 

mediocridad, Ah es que hay mil, ocho mil denuncias de contraloría en la fiscalía y no 

dicen que el 99.9% son de cualquier cosa menos del gobierno; universidades, IESS, 

municipios, juntas parroquiales. Entonces les faltó ese pedacito de verdad. 700 

dirigentes sociales criminalizados con juicios, y cuentan hasta los juicios que les puso 

la mujer por alimentos, o sea, es terrible la mentira, ¿no? No hay libertad de expresión, 

360 agresiones a la prensa, y la prensa agredida es a la que se le obligó a corregir, a 

rectificar mentiras, gracias a la ley de comunicación. Esas son las agresiones; entonces 

hasta TC es agredido porque la otra vez vi que, correctamente, obligaron a rectificar a 

TC televisión. Ustedes saben que es un canal que es propiedad del Estado, tiene una 

línea editorial independiente, actúa como canal comercial, pero es propiedad del Estado 

ecuatoriano. Entonces derrumbemos esas mentiras, formas rivalidad política, que nunca 

se puede sacrificar lo más valioso qué es la verdad.  

 

Hemos hablado ya de que no hay ahorro, hay el doble de ahorro, que antes. Sin ahorro 

no puede haber inversión. ¡Ay! los fonditos de estabilización y sin eso no habría crisis.  

 

No entienden nada. Hemos perdido 7000 millones de exportaciones, nunca un fondito 

de esos tuvo más de mil millones; se hubiera ido en el primer mes, segundo mes del 
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2015. El problema es mucho mayor y mientras que ellos querían tener esos fonditos 

guardados inmovilizados que se hubieran ido en el primer trimestre de 2015 hubieran 

servido casi para nada. Nosotros en lugar de eso tenemos carreteras hidroeléctricas 

tenemos multipropósitos que van a dar permanente beneficio. O sea, Coca Codo 

Sinclair no nos va a ayudar una vez con 600 millones; cada año, de aquí hasta siempre 

nos va a ahorrar 600 millones de dólares como país. Compañeros, ese es el verdadero 

ahorro, esa es la correcta inversión, ese es el adecuado gasto público. Elevado gasto 

público, lo hemos visto, está por debajo del promedio de América Latina, del promedio 

mundial. No se ha hecho nada para enfrentar la crisis, el ajuste ha sido inmenso, pero 

como no le hemos dado sobre la cabeza a los más pobres como acostumbraba la 

partidocracia. Lo acabo de mencionar: crisis bancaria del 99, se congelaron depósitos a 

10 mil, 10 mil, ese que era 10 mil /dólar. Si ustedes Tenían un millón de sucres le 

congelaron 100 dólares se los devolvieron a 25.000 sucres / dólar, le devolvieron solo 

$40. ¿Se dieron cuenta? Se les robaron $60. Además, arbitrariamente haberles 

congelado sus depósitos, propiedad privada, los campeones del neoliberalismo, de lo 

privado de lo individual, cuando perdieron, que pierda el resto, y confiscaron hasta 

propiedad privada: nuestros ahorros, pero no solo lo confiscaron nos lo robaron 60%, 

porque cuando nos congelaron los depósitos el dólar estaba 10.000 sucres - $1. Y nos 

devolvieron en dólares a 25.000 sucres $1.  Si ustedes tenían un millón de sucres, 10.000 

sucres por dólar, significaba $100 que tenían depositados. Todos esos bancos ¿verdad? 

les devolvieron un año después de sucres, pero a 25000 sucres dólar, les devolvieron 

solo $40 que les robaron $60 ¿se dan cuenta?  

 

Entonces como no hacemos eso, cómo no subimos del gas, la luz, el teléfono para las 

grandes mayorías, Correa es un irresponsable, la negación no reconoce el problema, no 

toma medidas. Hemos tomado medidas extremadamente fuertes, pero no para los 

pobres, no para la clase media; para los más pudientes. Por eso la mayoría del pueblo 

ni lo ha sentido, pero hemos sacado subsidios, pero no a la familia ecuatoriana, no a los 

bloques de aquí al frente del Centro Cívico, no a Monte Sinaí; lo hemos sacado el 

subsidio eléctrico a los grandes industriales, a los grandes comercios que, además, eran 

los que pedían eliminar los subsidios ¿verdad?  Hemos disminuido fuertemente en el 

programa de inversiones entre 2015 y 2016. El programa de inversiones ha disminuido 

casi en seis mil millones de dólares, 6 mil millones de dólares. Eso es inmenso. Siempre 

dijimos que nuestra variable de ajuste iba a ser el programa de inversiones, más 

salvaguardias, más ¿cómo se llama esto?, la, la amnistía tributaria; recaudamos como 

1.200 millones, suma y todo eso el año anterior fue 4.2% del PIB, es un ajuste inmenso, 

más este año 3 puntos más: 7.2%. Son ajustes gigantescos, pero lo sabemos hacer 

quirúrgicamente, protegiendo a los más pobres, protegiendo el empleo. Entonces, los 

caretucos, los que están acostumbrados a darles garrotazos a los más pobres dicen que 

no habido ajustes. Ha habido ajustes inmensos, ajustes, pero no para los más pobres. 

Para los más pudientes compañeros, esa es la diferencia, es la revolución ciudadana.   

 

Ya hemos hablado de los impuestos aquí se publica cualquier cosa, El Comercio el otro 

día público que se han creado, que el SRI tiene 30 impuestos. El SRI administra 12 
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impuestos, de los cuales algunos no pueden llamarse ni impuestos. El impuesto a la 

botella plástica técnicamente no es impuesto, se llama depósito redimible en teoría 

económica, pago 2 centavos por demás por la botella que compro de agua en botella de 

plástico y al devolver la botella recuperó los dos sentados eso ni siquiera se llama 

impuesto, pero incluyendo esto, contando eso: ese depósito redimible, los impuestos, 

impuestos que maneja el SRI son 12. El otro día El Comercio sacó que eran 30.  ¡Cómo 

mienten!, ¿no?, ya hemos desmentido lo del país endeudado, tenemos de los 6 

coeficientes del PIB más bajos de América Latina y diez mil veces más bajo que 

Europa, Estados Unidos, etc.  

 

Exceso de funcionarios públicos, lo hemos desmentido. 22% de crecimiento en todos 

estos años, y de ese 22%, 97% es para educación, salud, desarrollo infantil, justicia. 

Excesivo número de vehículos, lo hemos desmentido, pero aquí cualquiera habla 

cualquier cosa; la otra vez Lasso comparó, dijo el gobierno de Estados Unidos tiene más 

vehículos que el gobierno de Ecuador, lo dudo mucho, pero seguramente el tramposo 

ese, está comparando el Gobierno Federal, que el Gobierno Federal es una entelequia, 

algo que, que está en papel, allá lo que verdaderamente actúa en territorio es el  gobierno 

Estatal; entonces sumando Gobierno Federal más gobierno Estatal vayan a ver cuántos 

carros tiene Estados Unidos, pero así nos engañan ¿no?. Y el aumento de instituciones, 

creo que hemos creado 40 instituciones y hemos desaparecido más de 100, te las 

nombro, pongo. Y nuevamente el aumento de instituciones es que es bueno refrescar la 

memoria. Ustedes ven que alguna vez estas revistas, supuestos periodismo. No me haga 

poner nervioso, una chica guapísima está que me lanza besos, Mashi, me hace poner 

nervioso vea, se me lengua la traba, me desconcentra; gracias gato por ayudar al 

presidente. (CANTANDO) “fragancia de los frutales, granito de ajonjolí”; si ustedes 

quieren saber quién es guayaquileño pepa, pídale la letra de esa canción, solo los 

guayaquileños pepa nos sabemos esa canción. Verán que ni el que sabemos, (imitando 

voz de alcalde de Guayaquil) “el modelo exitoso”, se sabe esa canción, seguramente se 

sabe la canción a la niña Mocolí.  

 

Bueno, hemos creado 35 instituciones, entre ellas seis ministerios coordinadores que no 

tienen cartera, es de coordinación. No tienen presupuesto prácticamente, y hemos 

eliminado 107, pero eso no sale en los periódicos, como no salen los impuestos que 

hemos eliminado, ¿se acuerdan del Banco Ecuatoriano de la Vivienda?, ya no existe ¿se 

acuerdan que el Conam?, Conam el bárbaro, ya no existe, ¿se acuerdan del Conesup?, 

ya no existe, ¿se acuerdan del Fondo de solidaridad?, ya no existe. ¿Se acuerdan de 

Corpecuador?, ya no existe. ¿Se acuerdan de Cedege?, ya no existe. ¿Se acuerdan del 

Fise?, ya no existe. ¿Se acuerdan del AGD?, ¿Se acuerdan del AGD?, ¡quién puede 

olvidarse de la AGD!, ya no existe. Pero ¿alguna vez sale eso en los periódicos? Y solo 

ponen las que hemos creado, entonces: ¡Cuánta burocracia creó Correa! Esto es mentira. 

Nos dicen verdades a medias que son dobles mentiras. Bueno, vamos a continuar, 

entonces, y vamos a acabar la parte económica, si surge un nuevo tema pues lo 

incluiremos.  
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La otra mentira, estas creen que en la repetición está la demostración: el IESS está 

quebrado y se ha convertido en la caja chica del gobierno de Correa. Veamos si el IESS 

está quebrado, ¿okay? Esto ya atenta contra el sentido común, contra la inteligencia. 

Pregúntenle a cualquier actuario, el que hace cálculos actuariales, base de los sistemas 

de seguridad social. A cualquier experto en seguridad social del mundo ¿Cómo va a 

estar quebrado un sistema de seguridad social que gracias al gobierno ha aumentado la 

filiación en 9 años de 1 millón 574 mil a 3 millones 567 mil afiliados? Es decir, más 

que sea, se ha multiplicado casi por 2.5 veces, ya, la afiliación; un poco menos, de 2.5 

veces. Sáqueme la relación exacta, pero más que se ha duplicado en 9 años la afiliación. 

¿Cómo puede estar en crisis un sistema de seguridad así? Son tonterías y nos la repiten, 

repiten, repiten. Por si acaso, esta meta de 3.5 millones de afiliados estaba programada, 

me parece, para el año 2.030. De acuerdo a la tendencia histórica del IESS, en 2.030 

íbamos a tener 3 millones 500 mil afiliados. Lo logramos en 2015, 15 años antes y eso 

se llama, Revolución Ciudadana, compañeros. Ya los empresarios tienen que afiliar a 

sus trabajadores. 

 

Bueno. La pensión promedio ha aumentado 2.3 veces, el número de afiliados 

compañeros en nueve años 2.3 veces, pregúntenle a cualquier actuario a cualquier 

especialista en seguridad social ¿un sistema de seguridad social que aumenta a 2.3 veces 

el número de afiliados aportantes en 9 años puede estar en crisis? Pero así son las 

tonterías. Pensión promedio ha subido de 285 a $546; ya le vamos a demostrar que 

tenemos las pensiones más altas de la región. Unidades médicas ha aumentado a 707 

hospitales; de segundo y tercer nivel van a ser 49, incluyendo dos hospitales nuevos, 18 

unidades médicas, dicho sea de paso, mi próxima visita Guayaquil voy a visitar el nuevo 

hospital del IESS que se está construyendo al frente de Los Ceibos en la Avenida al 

Bombero, en el inicio de la ruta a la costa, yo sé que, hace un par de años lo visité, 

Ramiro González me dijo que ya iban a empezar y fue una farsa. Esta vez no es que va 

a empezar, ya empezó la construcción compañeros. Ojalá lo tengamos a finales de este 

año y principios del próximo año. Ingresos: 6 mil 330 millones en 2015, antes eran 

1191. Egresos: 5 mil 633. Eso es lo que siempre les digo, el IESS tiene superávit de 

caja, en este caso 700 millones y, a ese IESS le estábamos dando un subsidio de 1100 

millones, no yo, ustedes, ustedes, el pueblo ecuatoriano y como tenía superávit de caja 

no necesitaba los 1100 millones, ¿qué hacía con esos 1100 millones?, la mejor 

inversión: compraba bonos del Estado y por eso le debemos 8 mil millones al IESS de 

nuestra propia plata, ¿tiene eso algún sentido? Y esa es la deuda pública, sin esos 8 mil 

millones, la deuda pública está en 25, 26% del PIB y por eso tenemos que pagarle al 

IESS en intereses como 600 millones, así que, además, no, de todos los aportes 

patronales que hace el Estado, además de garantizar las pensiones, pagamos 600 

millones en intereses por una deuda que se construyó que se adquirió con nuestro propio 

dinero, ¿tiene algo de sentido esto? Es un país que ha vivido de ficciones, compañeros, 

y el que piensa pierde como el juego de Les Luthiers, no; aprender a pensar compañeros. 

Vengo de un encuentro con maestros, siempre recuerdo esta frase de Bolívar: “no nos 

dominaran por la fuerza, sino por la ignorancia”, nos han manipulado demasiado 

tiempo, a buscar información a reflexionar. Tiene esto algún sentido que el IESS tiene 
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superávit de caja 700 millones, no es poco, no, pero le damos 1100 millones por 

mandato legal, porque se les ocurrió, porque creen que el gobierno central es de los 

marcianos y creen que quitarle riqueza al gobierno central es crear riqueza, cuando el 

gobierno central maneja su riqueza maneja los recursos del pueblo ecuatoriano, le 

damos 1100 millones anuales al IESS que no tenían en qué utilizarlo porque tienen 

superávit de caja, no necesitaba este subsidio y lo que hacía era comprarnos bonos y por 

eso le debemos 8000 millones de bonos al IESS y tenemos que pagar 600 millones 

anuales, eso creció el gasto público, hizo crecer la deuda pública y aumenta el gasto en 

600 millones hacia IESS con nuestra propia plata. ¿Quién me puede justificar 

lógicamente algo así?, y viene el presidente a corregir esto y el presidente es el malo, el 

enemigo de la seguridad social; cuando los enemigos de la seguridad social y del país 

son los que hicieron todos estos absurdos, todos estos galimatías.  

 

Sigamos. Ahí está mi tío don Eloy, bienvenido don Eloy ¿Todo bien?, pilas, ah, a seguir 

combatiendo, a seguir desenvainando su espada cada vez que los mismos de siempre 

nos quieran volver al pasado, su ejemplo nos inspira Don Eloy. Somos alfaristas, 

bolivarianos y alfaristas. Bien.  

 

Tenemos como les decía las mejores pensiones, mejores que Chile, la mejor regional y 

tenemos menor productividad que Chile. Normalmente los salarios las pensiones 

dependen de la productividad de un país, así como hemos puesto mucho esfuerzo en la 

justicia social e incluso tenemos más altos sueldos, más altas jubilaciones. Qué países 

con mucha mayor productividad que Ecuador, Chile tiene 281 de pensión promedio; 

Perú 333; Uruguay, el país más desarrollado del continente, con la menor pobreza 

extrema, ya prácticamente eliminó la pobreza extrema, tiene $421 de pensión promedio; 

nuestro querido Ecuador, con la revolución ciudadana, tiene $546 de pensión promedio, 

compañeros.  

 

Sigamos. Todo esto recuerda lo pueden encontrar en la página web, El valor de la 

verdad, también a través de la página web de la presidencia con mi propio blog 

Economía en bicicleta. Este es el portafolio del IESS. Dicen que el IESS está quebrado. 

O sea, no tiene plata, no tiene dos reales. En realidad, tiene 16 mil millones de dólares, 

gran parte de nuestra plata, la mitad de eso el subsidio que le daba el gobierno 8000 

millones, que lo han invertido en bonos, por eso ustedes ven, no, es un poquito menos, 

inversión sector público yo diría 8 mil millones y hemos pagado algo, porque si eran 8 

mil millones, está en 7 mil 381 millones. Todo esto es nuestra propia plata. Damos un 

subsidio para que nos compren bonos y esa era la cartera, el portafolio que tiene el IESS, 

el resto son préstamos quirografarios, etc., pero tiene, ya, un portafolio de 16 mil 509 

millones el IESS, con una rentabilidad de más del 8%. Solo al Pájaro Loco se le puede 

escuchar que esto está quebrado, pues, los Tres Chiflados, pero cualquier cosa se habla 

en este país. 

 

Sigamos, bueno, eso con respecto al IESS compañeros. Otra gran mentira: el IESS está 

quebrado. O sea, no resiste el menor análisis; y jóvenes cada vez que escuchen esto 
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siéntanse insultados, insultan nuestra inteligencia; de las coloraditas y todas las que 

hablan, les encanta hablar estas tonterías de los canales de siempre, o los medios 

impresos; pidan aclaración, llamen, envíen por redes sociales mensajes; que sepan que 

no actúan en impunidad,  que la gente ha cambiado que no se deja engañar, manipular, 

que no permitimos que nos roben lo que no es una dádiva de un negocio privado, es un 

derecho que nadie nos puede quitar, el derecho a estar informados compañeros. A 

reclamar, a rebelarse ante tanta tontería, insultan nuestra inteligencia.  

 

Y la otra mentira de los sufridores, no: nos fue bien por el precio del petróleo. O sea, 

Correa no es que fue buen presidente. Como sufren porque saben las encuestas. 

Entonces no es que fue buen presidente, fue suertudo, sobre todo la frase del inefable 

Osvaldo Hurtado, ¿no?, $40 a inicios de los 80, equivale a unos 200 dólares el barril 

actualmente, el valor actual, pero nos fue bien por el precio del petróleo e incluso aquí 

hay una inconsistencia lógica ¿no? Si nos fue bien por el precio del petróleo, ahora que 

estamos en dificultades por el bajo precio del petróleo, no, no, no. Cuando nos fue bien, 

era por el alto precio del petróleo; cuando con el bajo precio del petróleo tenemos 

dificultades no es por el precio del petróleo es porque Correa es bruto. O sea, hay una 

inconsistencia lógica, pero ese es el nivel de debate en el país. Vamos a ver si es cierto 

porque gracias a Dios tenemos como comparar compañeros.  

 

Veamos, primero la recaudación tributaria aumento 3.7 veces. La mayor parte del 

ingreso del gobierno, de lejos, como en todo país normal, son los tributos; hasta esto 

criticaron alguna vez, ah, que ya no es el petróleo el principal ingreso del gobierno, sino 

los tributos. ¡Qué bueno! Eso es recontra bueno, así siempre debió ser, se ha 

multiplicado 3.7 veces desde no sé, desde cuando calculan, ¿no?, desde, el, en mi 

período, desde el 2006, tengo mis dudas de aquí a ver divídeme 13.950 para 4672. Sí, 

es unas 3 veces nada más, no, 3,7 veces en el actual gobierno, o sea 2006 - 2015, míreme 

eso. Bueno, pero por lo menos se ha triplicado la recaudación tributaria y no por más 

impuestos como veremos, por eficiencia tributaria, porque ya no se evade, y eso es otra 

norma que debemos tener, compañeros, la Biblia, cada vez que venga a hablarle a 

alguien que ustedes, les  invito, ahorita que estoy hablando revisen mi declaración de 

impuestos para ver si alguna vez he estafado en un centavo al Estado, pero yo he pagado 

más que muchos multimillonarios que se creen prohombres de este país, compañeros.  

 

Miren yo soy medio experto para estos gráficos. Esta es mi profesión y aun así me 

cuesta trabajo descifrarlo, imagínense, el público, ya se los he dicho, que tienen que 

poner mejor información; la recaudación tributaria aumentó 3.7 veces en el actual 

gobierno; es comparando mi período de gobierno con el período anterior, no la misma 

cantidad de años, pero tienen que decir eso. Por favor. De 1999 a 2006 se recaudaron 

23.375 millones de dólares del 2007 al 2015 se recaudaron 88.227 millones, es decir 

casi se multiplicó por 4 la recaudación tributaria y no por más impuestos, ya lo hemos 

demostrado que eso es mentira es porque se acabó la evasión. Y si quieren verificarlo, 

empiecen, pues, a ver las declaraciones de impuestos de antes del gobierno de algunos 

dirigentes políticos de aquisito no más, y de otros, de Quito, a nivel nacional. Vean de 
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los empresarios, del presidente de la cámara de industriales, de comercio; vean cuánto 

pagaban antes de nuestro gobierno y ahora cuánto pagan con la revolución ciudadana 

porque se acabó la evasión. Se les acabó la fiesta compañeros. No es más impuestos, no 

son más impuestos es mejor recaudación.  

 

Sigamos. Aquí lo que sacamos es el ingreso petrolero real per cápita neto fuerte, 

también se da una barbaridad, $100 el barril de petróleo con Correa suertudo, en los 80 

era $40 dólares. Sí, pero los 40 dólares de los 80 a valor actual es más de 100 dólares, 

primera cosa. Segundo, en los 80 costaba $5 por extracción. Ahora nos cuesta casi $25 

cada barril que sacamos de petróleo en promedio, hay costos más bajos hay costos más 

altos. Tercero ya no somos 6 millones de ecuatorianos, somos 16 millones, entonces 

hay que ver el ingreso neto, ingreso en los costos y dividido para el número de 

habitantes, es la manera técnica de comparar, y si ustedes ven eso, hemos estado incluso 

por debajo del promedio histórico en nuestro gobierno, ya.  

 

En nuestro gobierno el ingreso petrolero promedio ha sido de $197, ¿no?, dólares del 

año 2014 cuando por ejemplo del año 70 al 84 fueron $316 en promedio. Perdón de 

1971 al 2006, han sido 316 dólares. Pero, para empezar, aquí me repiten la cifra, ¿no?, 

para empezar, ok, ¿para qué repiten la cifra?, no sé. Ok. Pongan una rayita en medio 

para dividir los períodos y que la gente pueda leer más fácilmente esto en un período de 

1971 al 2006, hasta acá, okay. 316.7 dólares por persona recibimos de 1971 al 2006. De 

2006 a 2015, hemos recibido los 197, menos que el promedio histórico. No ha sido 

buena suerte, compañeros, han sido manos limpias, mentes lúcidas y corazones 

ardientes por la patria, pero si a alguien le quedaba alguna duda, está la prueba dura, 

como llamamos algunos test de economía, ergometría sigamos, ya, comparemos pues 

con los gobiernos locales, ¿qué les parece? 

 

Un abrazo a los señores alcaldes que nos acompañan, autoridades locales, pero 

comparemos con los gobiernos locales porque ellos reciben proporcionalmente lo que 

nosotros recibimos, si a nosotros nos aumentó el ingreso petrolero a ellos les aumentó 

exactamente la misma proporción este año, incluso el 2015 hemos pagado ingreso 

petrolero a casi $80 el barril, cuando nosotros lo hemos tenido a $40 y ellos no han 

sentido las dificultades económicas, todo lo ha asumido el gobierno, pero en general si 

a nosotros se nos triplicaron total de ingreso del gobierno central,  ingreso del gobierno 

central se nos han triplicado, Correa suertudo no ha hecho nada en recaudación de 

impuestos.  

 

Todo es suerte del petróleo pero a los gobiernos locales también se les ha triplicado, 

pues  el ingreso aquí está la cifra del 2006 al 2015, han pasado de 1695 millones las 

asignaciones del gobierno central a los gobiernos locales a 5073 millones, también se 

ha triplicado la misma proporción que el gobierno central; la gran pregunta: ¿qué 

gobierno local, empezando por el de Guayaquil, por el del modelo exitoso, ha hecho de 

lejos lo que ha hecho la revolución ciudadana compañeros? La mejor muestra 

terminante, incuestionable. No ha sido suerte, han sido manos limpias mentes lúcidas y 
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corazones ardientes por la patria. Cada vez que vengan estos pseudo analistas, ahí sacan 

a cada rato un tipo Jaime Carrera del Observatorio Fiscal son las grandes farsas ¿no?, 

alcen la mano, ¿qué rayos es el Observatorio Fiscal? Verán que es una institución 

fantasma financiada por los banqueros Abelardo Pachano etcétera y su representante 

Jaime Carrera es nada más y nada menos que el subsecretario de presupuesto de Jamil 

Mahuad; ese tipo es el que nos viene analizar la política económica y de eso estamos 

llenos y nadie pregunta y lo presentan como experto y el Observatorio Fiscal, primera 

pregunta ¿qué es el Observatorio Fiscal?, ¿quién lo financia?, es una farsa, es financiada 

por los banqueros para defender sus intereses. Segunda pregunta, el experto, ¿nos puede 

decir el currículum? ¡Ah!, economista, exsubsecretario de presupuestos de Jamil 

Mahuad. Señor de usted no tenemos nada que aprender, nada que escuchar. Ya 

basta. Ya basta de tanta farsa compañeros. Pero bueno cuando vengan y les digan 

Correa ha sido suertudo por los altos ingresos petroleros, alcen la mano, los municipios 

recibieron por igual, sí, ¿qué municipio ha hecho de cerca lo que ha hecho el gobierno? 

Así que claramente no ha sido suerte ha sido buena administración ha sido la revolución, 

compañeros, contundente.  

 

Y ya vamos a hablar más adelante, ah, que chistoso. Las contradicciones lógicas.  Yo 

tengo un problema: soy demasiado lógico, toda mi vida he sido demasiado lógico, 

entonces aparezco donde reina el absurdo, reina el ridículo, como el raro y yo, pero 

cuando enseguida detecto la inconsistencia, ¿no?, la inconsistencia lógica. A Correa le 

fue bien por los altos precios del petróleo; ahora que están bajos los precios del petróleo 

tenemos dificultades porque Correa es bruto, tremenda inconsistencia lógica. O es 

verdad lo uno o es verdad lo otro, pero las dos cosas no pueden ser verdad, ¿no? Lo 

otro, la, se pasaron hablando de que los problemas económicos es porque Correa no 

ahorró. No tuvimos liquidez, eso podría ser creíble si hace un mes empezaron los 

problemas, dos meses, pero llevamos 18 meses de desplome del precio del petróleo, 

pero lo más chistoso es que precisamente por estas dificultades nos atrasamos 2 meses 

en asignaciones a los gobiernos locales y ya no pueden pagar empleados y están en la 

quiebra, pero si los que no habíamos ahorrado éramos nosotros, ¿no les parece una 

contradicción? Se evidencia primero que toditos dependen del gobierno y segundo, que 

son ellos los que nunca ahorraron y nunca tuvieron liquidez, compañeros. 

 

Por el contrario, nosotros hemos gobernado el 2015 sin un centavo de ingreso petrolero. 

Y no nos hemos atrasado un día en los sueldos y salarios, pero nos atrasamos 2 meses 

en asignaciones a los gobiernos locales y a están quebrados y están derrumbados. 

¿Tienen el videíto que preparamos al respecto?, ya, y nos hacen creer que nunca ha sido 

así. Ya vamos a recordar un poco la historia, hay jóvenes que no vivieron ese viejo país 

y creen que nunca existió, existió y puede volver y quiere volver está muy debilitado, 

pero sigue vivo ese viejo país, a no descuidarnos compañeros a estar muy atentos, pero 

es chistoso miren la inconsecuencia lógica los problemas económicos es porque Correa 

no ahorró. O sea, el precio del petróleo empezó a caer en septiembre de 2014 el dólar 

empezó a apreciarse en julio de 2014 pero todavía porque no ahorramos y no tuvimos 

liquidez bueno si, si, eso es cierto nos atrasamos 2 meses en asignaciones a los gobiernos 
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locales, si ellos si ahorraron y tienen liquidez que reclaman pues ¿verdad?, y no, ya 

están quebrados, no pueden pagar sueldos y salarios. Ya salió Nebot a denunciar al 

gobierno, entonces son ellos pues los que no ahorraron y no tienen liquidez, además de 

demostrar que toditos viven del gobierno central y esa es la realidad compañeros. Todos 

los gobiernos, supuestamente descentralizados, con mucho, la principal autonomía es 

la autonomía financiera dependen del gobierno central. Todos los que se quejan de 

muchos impuestos, que este gobierno, que los impuestos, toditos reciben plata de esos 

impuestos. Entonces coherentes digan es que yo no voy a recibir plata de los impuestos 

porque me estoy quedando, vamos a esperar, vamos a esperar quién dice eso, okay. 

¿Tienen el video, compañeros? ¿Cómo se llama el video? Aprendiendo de la historia, 

prohibido olvidar queridos jóvenes, muchos de ustedes tenían 8, 9 años cuando llegó la 

Revolución y no han vivido, no vivieron el país que nosotros vivimos, prohibido 

olvidar; país que olvida su pasado está condenado a repetirlo; recordemos un poquito la 

historia, adelante. 

 

PREGRABADO  

 

DESDE: 0:40:29:7   HASTA: 0:40:51:4 

 

¿Por qué no se escucha el inicio?, hay una falla evidente, si alzan el volumen. Repitan 

porque no se escucha dos meses de retraso, yo me lo sé, por eso, ¿ustedes escucharon? 

Empieza el video diciendo dos meses de retraso y parece que, pero no se escucha el 

audio. Volvamos. Repitamos y hagamos bien las cosas, por favor.  

 

PREGRABADO 

 

DESDE: 0:41:10:1  HASTA: 0:43:31:0 

 

Ese era el pasado compañeros 6 meses de atraso al que siempre pagaban puntualito es 

al de Guayaquil manejado por los social cristianos, esos eran los amarres. Vaya a ver el 

gobierno de Sixto Durán Ballén, cuando León Febres Cordero era alcalde de Guayaquil 

firmaron un pacto, llegaron a un acuerdo: me das todo lo que te pido, no te me atrasas 

ningún día en renta si, no te hago ningún problema y te dejo gobernar y así 

chantajeaban a los gobiernos de turno. Este Centro Cultural Eloy Alfaro, construido con 

plata del gobierno, el Centro Cultural Simón Bolívar, donde está el museo 

antropológico, donde está el cine 3D, el MAAC ¿no?, construido con plata del Banco 

Central, y qué coraje que me daba cuando los vocales del directorio del Banco Central, 

que eran los dueños del país, ah,  tenían una oficina de lujo, le prestaban un piso al 

Fondo Monetario; venían a brindar y recibir el homenaje por su generosidad de apoyar 

a Guayaquil,  cuando todo era plata de los ecuatorianos. Los túneles del Cerro Santa 

Ana pagados crédito de la CAP, pagado por el estado ecuatoriano; los túneles de San 

Eduardo, pagados por el Estado ecuatoriano; el Malecón, se inventaron una ficción 

contable, las ficciones que tanto nos gusta a los ecuatorianos, lamentablemente. Ese es 

un cambio cultural que debemos dar, superar ese país de las ficciones, de las ficciones 
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contables, ¿qué se dijo?, se hizo una ley en vez de donar, en vez de pagar el impuesto a 

la renta al gobierno, lo donaba los patricios guayaquileños para construir el Malecón. 

Entonces eso era plata del gobierno central, lo único que hicieron es borrar un ajuste 

contable, en vez de que entrarán 100 millones al presupuesto y salieran para el Malecón, 

borraron esa partecita e iba directamente a la fundación Malecón 2000. Pero el Malecón 

2000 se construyó con las donaciones del impuesto a la renta, impuesto a la renta que 

era del gobierno central; eso fue plata también del gobierno central y esa ha sido la 

historia de las administraciones social cristiana. Y esa ha sido la historia del país: 

cuando las asignaciones de los gobiernos locales servían como instrumentos de chantaje 

este me cae mal no le pagues, a este dale puntualito y dale mucho más para que no nos 

haga relajo. Y muchos alcaldes que han sido reelegidos, que son políticos de larga data, 

podrán corroborar lo que les digo, como las asignaciones a los gobiernos locales eran 

instrumentos de chantaje político por parte de los gobiernos de la partidocracia y cómo 

se atrasaban 6 meses las rentas, no, ahora que por la evidente coyuntura difícil 

económica nos atrasamos 2 meses que todo se está derrumbando, que no hay para pagar 

sueldos y salarios. No digo que esté bien pero no olvidemos de historia, además, qué 

contradicción, porque los que más se quejan son los que nos acusan a nosotros de no 

haber ahorrado y de no haber tenido liquidez y yo llevo un año sin recibir un centavo 

de renta petrolera, nos atrasamos 2 meses en sus asignaciones y ya están quebrados, es 

decir son ellos los que no ahorraron los que no tienen liquidez. Un poquito de lógica y 

a no ser caretucos compañeros. 

 

No olvidemos cómo se manejaba el viejo país, queridos jóvenes les insisto si me 

preocupo, ustedes están viviendo en un país totalmente diferente la memoria es frágil y 

nuestro corazón demasiado bueno y vienen los farsantes los representantes del pasado 

a decirles que todo tiempo pasado fue mejor, Y nos olvidamos de lo que fueron los 

tiempos pasados, prohibido olvidar. Veamos el siguiente video. Cómo era la unidad en 

la época de la partidocracia, cómo eran los congresos, a quienes servían, como eran los 

amarres politiqueros que se hacían ahora que gracias a Dios hay un proyecto político 

con inmensa legitimidad democrática abrumadoramente contundentemente apoyado en 

las urnas. ¡Ay!, no hay división de poderes. Correa domina todo, cuando antes se 

quejaban de las pugnas de poderes y revisen, recuerden cómo eran los congresos 

anteriores las componendas los amarres los repartos. Prohibido olvidar. Ponme el 

siguiente video, por favor. 

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 0:47:56:1   HASTA: 0:50:55:0 

 

Este vídeo es tan bueno que están enfocando algunos alcaldes que nos acompañan, 

no, nuestro querido alcalde de Baños, el alcalde de Yaguachi, la alcaldesa de Milagro. 

Muchas gracias por estar aquí todos los alcaldes. Bienvenidos, no se olviden ustedes 

son alcaldes jóvenes relativamente, no, no se olviden lo que era el pasado por favor, los 

amarres para tener mayoría en la Asamblea, le pago a tu municipio, y a los que no 
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forman parte de la mayoría no les pago nada y los hago fracasar como alcalde, así era; 

pregunten cuándo se ha chantajeado, cuando se ha chantajeado, a nuestros alcaldes, a 

los alcaldes en nuestro gobierno. Este era el viejo país. Y a Quito y a Guayaquil se les 

pagaba hasta anticipadamente, no, veo muchos alcaldes bienvenidos todos los alcaldes 

se ponen de pie los alcaldes de la patria ustedes saben que tienen todo nuestro respaldo, 

pero estoy diciendo verdades, ok, sobre todo tenemos de la provincia del Guayas. 

Bienvenidos. Estoy diciendo verdades compañeros, ok, qué somos suertudos a ustedes 

se les ha aumentado la renta muchísimo ahora ustedes no son arrogantes ni soberbios 

no hablan de modelos exitosos cuando la ciudad se inunda ante el primer aguacero y 

echan la culpa de que vándalos les taparon las alcantarillas (RISAS) son bien idiotas. 

Bueno. En cambio, los de los modelos exitosos también han recibido el triple, y antes 

como no había con qué comparar entonces la regeneración urbana, el malecón del 

Salado, el malecón del Guayas; qué lindo, que éxito de administración. Ahora no tienen 

ni para comenzar cuando comparan con la Revolución Ciudadana, y proporcionalmente 

hemos recibido lo mismo y esto por ahí tal vez haya algunos alcaldes que ya tienen 

alguna trayectoria política acuérdense, acuérdense que antes de nuestro gobierno era así 

para lograr mayoría en la asamblea se amarraban las asignaciones, les dejamos a sus 

gobiernos locales para que voten con nosotros en la asamblea y a los otros no les damos 

nada rutinariamente se pagaban tres meses con 3 meses de atraso sin dificultades 

económicas sin nada.  

 

En el gobierno de Lucio Gutiérrez, con ministro banquero, 3 meses de atraso las 

asignaciones a los gobiernos pequeños Yaguachi, Milagro, no tan pequeño Milagro, 

dicho sea de paso, verdad, Baños, pero al de Quito y Guayaquil cuando eran problemas 

políticos se les pagaba hasta anticipadamente. Ese era el viejo país, entonces prohibido 

olvidar ahora las cosas se hacen bien. Enfrentamos dificultades, nos atrasamos dos 

meses y los mismos del país del pasado del chantaje de la corrupción, había que pagar 

comisiones para que le saquen las asignaciones a los alcaldes, ¿no? Ahora son los que 

se quejan cayendo en otra contradicción adicional. Que son los mismos que dicen que 

la culpa de las dificultades económicas, el aumento del desempleo, la baja del crédito, 

la crisis por todo lado es Correa por no haber ahorrado y no tener liquidez, entonces 

ellos tampoco ahorraron y no tuvieron liquidez, pues. Yo he gobernado un año sin 

ingresos petroleros, nos demoramos 2 meses en las asignaciones, y ellos no han podido 

hacer nada. Entonces a pensar un poquito a ser algo lógicos y no ser caretucos. Y 

jóvenes a nunca olvidar el pasado.  

 

Este video está tan bueno que mándenlo por Twitter, por favor. Por mi cuenta Twitter, 

yo tengo más de 2 millones y medio de seguidores para que la gente nunca olvide este 

pasado.  

 

Empezamos rapidito, ya hemos abordado algunos puntos extras que teníamos, rapidito 

con el informe de labores sábado 6 de febrero. Enlace Ciudadano 461 en Daule. Qué 

lindo que la pasamos en Daule, un abrazo al Señor alcalde de Daule eso que es 

socialcristiano una persona simpática, sencilla, pese a ser social cristiano. Pedro Salazar 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

440 

   

incluso nos mandó una comida riquísima por esas zonas se come riquísimo todo lo que 

es Daule, Nobol, Palestina, Colimes, Balzar; eso es espectacular Santa Lucía, tremendo 

seco de chancho, seco de chivo y una cazuelita nos mandó ahí para el helicóptero. Así 

que muchas gracias. Luego, pues, feriado de carnaval, yo pasé en la playa, como 

siempre la playa muy hermosa. Hay unas cosas muy lindas que están pasando, no, y qué 

son de sentido común, miren valga la oportunidad de esta coyuntura en que hay un 

aparente conflicto con el ISSFA, con militares retirados, a no olvidar el pasado. ¿Quién 

se acuerda lo que era La Chocolatera? ¿Quién sabe lo que es La Chocolatera en Salinas?  

Pregunta: ¿antes se podía entrar en la chocolatera? Porque era base militar; 3 años base 

luchando para que permitan entrar. Para no. O sea, eran expertos en incumplir 

incumpliendo: le abrían dos semanas y me la cerraban cuando regresaba de nuevo a la 

playa cerrado todo, hasta que logre que se abra, pusimos infraestructura y adivinen 

ahora ¿cuál es el área protegida más visitada del Ecuador? La chocolatera de la 

Península de Santa Elena.  

 

Veamos un cuadro es muy bonito, veamos de las 5 áreas más visitadas, dos son de 

reciente creación por la revolución ciudadana y con sentido común, sin mayor inversión, 

sin grandes inversiones, la reserva Marino-costera Puntilla de Santa Elena, en tan solo 

cuatro días, de 6 de febrero al 9 de febrero, Carnaval recibió casi 11000 visitantes, 

impresionante. A mí me encanta andar en bicicleta por ahí, etcétera, fui a ver un día la 

caída del sol qué es lindísima. Mashi ¿si ha visto la caída de sol en la Chocolatera? No 

sabe lo que se ha perdido, ah, y si llega tarde puede pedir que se la repitan, pero es 

lindísima, ya, es espectacular. Bueno, vi por lo menos por lo menos 60 vehículos; oiga, 

qué cantidad de gente. Fui de mañana a andar en bicicleta y había como 120 vehículos, 

mucha más gente, impresionante la cantidad de visitantes que tiene La Chocolatera. 

Técnicamente ¿no? la burocracia Reserva Marino -costera Puntilla de Santa Elena, pero 

a La Chocolatera con la lobería que tampoco se podía visitar y con el mirador que 

tampoco se podía visitar hasta hace poquito, y también pues en base a insistencia y 

órdenes ya logramos que se abra, se ha hecho un centro de interpretación, se ha hecho 

un mirador muy bonito con telescopio para observar ballenas; yo observé ballenas este 

julio-agosto, por ahí una ballena con su ballenato precioso, lindísimo. Bueno en estos 

momentos está La Chocolatera, es la zona protegida más visitada del país y en apenas 

cuatro días recibió casi 11000 visitantes, después esta Machalilla esto es por Puerto 

López, es la playa básicamente, Cotacachi, Cayapas, esto es Cuicocha. Qué bueno que 

visiten por allá muchísimos y luego viene cuarto lugar y es la Santay, otra obra de la 

Revolución ciudadana compañeros aquisito nomás en Guayaquil cruzando a pie y 

gracias a la Revolución 800 metros, estamos en un ecosistema totalmente distinto: 

manglares, flora, fauna, bellísima. Y antes la más visitada era el parque Cotopaxi, claro 

también estuvo en emergencia, pero ahora está en quinto lugar, pero miren qué 

maravilla en nuestras dos zonas, áreas de recreación, zonas protegidas creadas hace 

pocos años Santay y La Chocolatera en 4 días recibimos casi 18.000 más de 18.000 

visitantes. Qué bonito, pero siempre nos quieren quitar la alegría, hablaron de que vean 

La Hora, mejor dicho, no vean La Hora ese pasquín ni para madurar aguacates porque 

se les pudren los aguacates verán que les digo, transmite veneno tóxico. El dueño es un 
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ex subsecretario de Febres Cordero y de esa gente tenemos que aguantar las supuestas 

noticias; ese pasquín pues no tiene límites ni escrúpulos, pero en todo caso cómo nos 

quieren quitar la alegría ¿no? ¡Ay! se quejaron los empresarios turísticos todo salió mal, 

la crisis se refleja también en el carnaval ¿Quién estuvo en la playa? ¿podían dar un 

paso ahí? Los restoranes, los supermercados, pero, además, estadísticas duras, no son 

estimaciones; salieron 10% más de vehículos que en el carnaval del año pasado. Esa es 

la realidad, pero es parte de la estrategia de esta gente ya nos pusieron el marco: hay 

crisis, todo está mal y hay que quitarnos la alegría con nuevas malas noticias, todo es 

negativo, no hay solución, todo está perdido. Cuando nos quitan la alegría nos 

inmovilizan. En nuestra cultura buscamos culpables. ¿Cuál es el culpable? El gobierno 

y nos pueden hacer votar por nuestros propios explotadores. A no caer en esa trampa, 

que nos roben todo menos la esperanza, veamos la realidad de este Carnaval 

compañeros, adelante. 16% más de vehículos salieron desde Guayaquil, este carnaval, 

veamos, veamos el reportaje.  

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 0:59:31:1    HASTA: 1:02:35:3 

 

Pero ustedes leen cierta prensa todo estuvo mal, todo fue un fracaso, todos los 

operadores turísticos se han quejado, menos turistas. Mentira, Me corrigieron, ah, de 

Guayaquil salieron 16% más de vehículos que el año pasado hacia la costa, pero así nos 

engañan y ninguna prueba. Esto es mentira abierta, esto puede, por la ley de 

comunicación, mandarse a corregir porque están engañando no es qué es apreciación, 

están aseverando algo que no es verdad. Entonces es una muestra más, no caer en la 

trampa. Esa es la estrategia hacernos creer que todo está mal. Sí a mí me va bien, pero 

todo está mal, ¿pero está peor que antes? No, no, está mucho mejor, pero todo está mal 

y ¿por qué entonces tanto?, no, no, yo tengo un buen trabajo etcétera, pero puedo 

perderlo porque todo está mal. No caigamos en esa trampa, es la estrategia de los 

mismos de siempre para quitarnos la alegría, inmovilizarnos, la gente que se desespere 

y vote contra sus propios intereses y probablemente a favor del pasado. Prohibido 

olvidar el pasado. A no dejarse engañar y que nos roben todo menos la alegría y la 

esperanza compañeros.  

 

Miércoles 10 de febrero, empezamos actividades, dicho sea de paso, hoy día es día 

laborable, ojalá las oficinas públicas estén atendiendo normalmente los sectores 

privados trabajando para no perder productividad en el país se tienen que recuperar los 

días de carnaval que no son días oficiales de feriado; entonces tienen que recuperarse. 

Sin embargo vamos a hacer un proyecto de ley para programar los feriados para 

siempre, o sea, que no haya donde perderse, que si hay un feriado el martes pasa al 

lunes, si hay un feriado el jueves pase al viernes; saber que Carnaval se lo recupera los 

dos sábados siguientes, y así sucesivamente, no, y para que los operadores turísticos, 

los mismos ciudadanos, puedan saber siempre cuántos feriados va a haber, incluso 

mantener el mismo día  de feriados, por ejemplo, si cae 24 de mayo el domingo que el 
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lunes sea feriado. Entonces, todos los años tienen la misma cantidad de feriados y no 

hay estas variaciones de ingresos turísticos, porque hay días que hay puentes largos y 

hay días que no hay nada, hay años perdón, en que no hay nada, etcétera, si me explico, 

verdad, adecuadamente. Todos los años, de esta forma, tendrían el mismo número de 

feriados y se programaría de mejor manera las vacaciones, los ingresos turísticos, 

etcétera. Quiero decirles que Ecuador no es un país de altos feriados. Con todo respeto 

aquisito no más, en Colombia, vaya vean cuántos feriados hay. En Europa es increíble 

la cantidad de feriados que hay: por la Primera Guerra Mundial, por la Segunda Guerra 

Mundial, por todas las guerras que han tenido, celebran la finalización de cada guerra, 

¿no? Entonces no crean que tenemos muchos feriados. No es cierto eso y se lo puede 

programar de mejor manera incluso legislar para feriados locales qué fiesta de 

Guayaquil 25 de Julio si cae un domingo pasa al lunes y los guayaquileños tienen todos 

los años los mismos días de vacaciones. 

 

Bien miércoles, 10 de febrero empezamos nuevamente actividades para los creyentes 

católicos miércoles de ceniza, ¿inicio de qué Mashi? ¿inicio de qué? Cuaresma. ¿Si se 

fue a poner la ceniza? Y no había suficiente ceniza con tremenda frente, pues Mashi, a 

usted había que hacerle todo un crucigrama ahí, no solo una cruz, el crucigrama 

completo. Tremenda frente Mashi, vea, como tres cruces que entran ahí. Tres en raya.  

-Mashi: ya le estoy igualando, presi, quitado el mechón, igual quedamos. (risas). 

Está bien, está bien, uno- cero, uno- cero. Por ahí vi que entró el Canciller, bueno es el 

frente amplio de izquierda y de derecha también, ¿fuiste a ponerte la ceniza, Patiño? 

porque tu necesitas todo un tarro, un galón de esos tarros galoneros de ceniza, ahí.  

-Patiño: presidente es imposible con el trabajo que tenemos, no se puede hacer nada 

Está bien, está bien, vaya no es muy piadoso él. Bueno yo si me puse la ceniza, para mí 

es un acto bien importante, el simbolismo es extraordinario, no, palabras tan fuertes: de 

polvo eres, y en polvo te convertirás. O sea, cuando creemos que hemos avanzado 

mucho o cuando creemos que no hemos avanzado nada, cuando estemos demasiado 

satisfechos de lo que hemos hecho, o, por el contrario, cuando estemos demasiado 

insatisfechos recordemos que polvo somos y en polvo nos convertiremos. Así que ahí 

en Carondelet recibimos las cenizas. Buen día miércoles Pues nos dedicamos 

actividades de despacho por este conflicto que no lo entiendo hasta ahora del ISSFA no 

lo entiendo créanme debe ser el único lugar del mundo,  eso demuestra la decadencia 

de la clase política de los medios de comunicación de ciertos sectores de las fuerzas 

armadas en ninguna parte del mundo Un gobierno que es el que mantiene al ISSFA lo 

que recupera 41  millones para el pueblo ecuatoriano recibe este conflicto político de 

toda clase no esté intento de desestabilización etcétera, pero ese es el país todavía que 

tenemos de eso, eso que hay que ir superando poco a poco Gracias a Dios cada vez tiene 

menos eco esta gente, que fracaso sus manifestaciones el día miércoles, pero 

obviamente había riesgos nos reunimos la mañana con el buró político analizar la 

situación y obviamente también llamamos a movilizaciones a nuestra gente y les 

agradecemos muchísimo porque se llenó la Plaza Grande qué entusiasmo compromiso 

que convicción de nuestra gente les dijimos si ellos son 1000 seremos 10 mil 100 mil, 

ellos no llegaron ni a 100, creo, y nosotros fuimos miles, miren esa emoción.  Por 
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supuesto hay gente que nos quiere robar la alegría: periodistas, politiqueros disfrazados 

de periodistas que dijeron que habían sido funcionarios en horas de oficina, todo es 

mentira, ese es el desprecio que tienen, no, insisto, o sea, ustedes son borregos que han 

venido por un sánduche y cuando se les contesta, Correa es el irrespetuoso, o sea, son 

tan engreídos que incluso creen que pueden decir cualquier cosa impunemente. Bueno 

la patria vivió lamentablemente otro día de tensión que no nos quite esto la alegría si yo 

no hiciera nada, si yo solo, como dijo un presidente, terrible frase para el basurero de la 

historia, dijo: el principal deber de un presidente es mantenerse en el puesto. Si ese fuera 

mi criterio, les aseguro que pasaría sin mayor preocupación, sin mayor trabajo, pero yo 

no estoy aquí para ocupar el puesto, estoy junto a ustedes para cambiar definitivamente 

a la patria compañeros, para eso nos eligieron, eso es lo que esperan de nosotros. Para 

mí lo más fácil sería mirar para otro lado. Algunos le llaman a eso habilidad política ir 

desde el inicio del período evitando todos los obstáculos y llegar al final del período, 

qué habilidad política y dejo todos los obstáculos en el camino hacia el objetivo era 

liberar el camino de obstáculos. Así que seguiremos enfrentando los problemas, 

seguiremos tomando decisiones en función del bien común e inspirado por el gran 

Mariscal de Ayacucho: hay batallas que no se buscan, se presentan y vale la pena darlas. 

El Mariscal Antonio José de Sucre daba pelea donde se le presentaba, no, ahí en el 

Portete de Tarqui  y venció a un enemigo muy superior en cuanto a número ese era el 

gran Mariscal de Ayacucho su ejemplo nos inspira hay batallas que no buscamos que 

se presentan, pero vale la pena pelearla, el país tiene que cambiar el país no de unos 

cuantos por importantes y poderosos que se crean,  el país es de todas y de todos, como 

comandante en jefe de las fuerzas armadas créanme que hasta me duele cuando yo 

escucho a oficiales en retiro que ahí sí llaman a la tropa, cuando antes la despreciaban, 

¿no?, para hablar de la gran familia militar, ahí sí son familia. A la familia de la tropa 

pregúntenle, pues, si le dejaban comer en el mismo plato, que los oficiales comían en 

plato de loza, esos oficiales, y a los demás les daban en aluminio, en hierro enlozado la 

comida y comida diferente y ahora sí llaman a la gran familia militar. Y yo pregunto y 

la aún más grande familia ecuatoriana ¿dónde queda?, y a pensar en todos, no solo unos 

cuantos; queridos soldados de la patria a no dejarse manipular por los mismos de 

siempre.  

 

Bueno todo eso planificamos en el buró, yo voy a informar en más detalle esa jornada. 

Continuamos con actividades de despacho y de tarde, pues, fue la concentración en la 

Plaza Grande, veamos, veamos el reportaje de la jornada veamos extracto de la 

intervención del presidente Rafael Correa y luego pues lo que informó cierta prensa 

tratando de manipularnos, no, esa es la manipulación los unos, fueron 100 nosotros 

fuimos 5.000-6.000 pero en la foto algunos ni siquiera sacar una foto de nuestra 

manifestación solo la foto de los contrarios para asustarnos para inmovilizarnos, 

quitarnos la alegría. Que nos roben todo menos la esperanza. Si mañana fueran las 

elecciones los volveríamos a derrotar 3 a 1 y ellos lo saben compañeros. Empecemos 

con los reportajes de esta nueva jornada histórica, gloriosa para el pueblo ecuatoriano 

para el bien común para la patria nueva que no va a permitir que nos regresen al pasado, 

si intentan regresarnos al pasado, en cada calle, en cada esquina, en cada plaza, en cada 
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barrio aparecerá un revolucionario diciendo el pasado nunca más compatriotas. Veamos 

el reportaje. 

 

REPORTAJE PREGRABADO 

 

DESDE: 1:12:08:1  HASTA: 1:18:03:6 

 

(Interrumpe reportaje) Párame ahí, párame ahí, cada vez que se baje el volumen voy a 

mandar a repetir, porque hay que hacer bien las cosas. Veamos, cómo había tanta gente, 

con tanto entusiasmo; yo estoy siempre en mi oficina hasta bien tarde, entonces bajé un 

ratito a saludarlos, el ratito se volvió un ratote, ¿no?, le mandé un discurso ¿cuánto habrá 

durado? 30 minutos, pero realmente estaba muy emocionado por este apoyo increíble, 

¿no?, porque la gente cree que los que más gritan son los que son mayoría,  no son los 

que más gritan, tendrán sus medios de comunicación corruptos, tirarán más piedras, 

tendrán más violencia, pero jamás serán mayoría, mayoría somos nosotros, un pueblo 

silencioso, como decía hoy en la mañana, pero presente, un pueblo paciente, pero 

insumiso, un pueblo pacífico, pero jamás cobarde, siempre valiente; así que si lo buscan 

lo van a encontrar a ese pueblo en cada calle, en cada esquina, diciendo el pasado nunca 

más compatriotas. Veamos la intervención del presidente de la república. 

 

Intervención de Rafael Correa en el reportaje: 

 

Hemos hecho las cosas muy bien y el pueblo ecuatoriano lo sabe. Gracias por estar aquí yo sé el 

sacrificio que esto nos cuesta a todos, pero nadie dijo que la lucha iba a ser fácil, nadie dijo que 

el camino iba a estar lleno de rosas para tener la patria nueva.  Ustedes pueblo ecuatoriano pueblo 

de mi patria pueden estar seguros que hemos obrado con absoluta legalidad, recuperando unos 

valores claramente pagados demás. No se dejen sorprender soldados que se está atentando contra 

el patrimonio de nuestros soldados; de cada $10 que recibe el ISSFA, $8 son pagados por esta 

gente que está aquí por el pueblo ecuatoriano a través del Estado. No se dejen sorprender, en las 

últimas enmiendas lo que no se le informó al pueblo ecuatoriano, precisamente para evitar estas 

manipulaciones, para que nuestros policías, nuestros soldados tengan certeza sobre sus 

pensiones; se reformó el artículo 370, se lo enmendó y se puso que el Estado garantizará las 

pensiones de nuestros militares y de nuestros policías. Esto refleja la lucha entre el nuevo país y 

el viejo país, la nueva sociedad y la antigua sociedad.  

A superar esa mentalidad de ciertos oficiales en retiro engreídos que creen que la patria les debe 

pleitesía y que creen que la patria empieza y termina en las fuerzas armadas, gente que cree que 

solo ellos existen y que la seguridad social es solo para ellos y la gran pregunta ¿y el resto 

compañeros, la centena de miles de adultos mayores que no tienen absolutamente nada? Mi 

deber es velar por el bien común. En la lucha del pueblo nadie se cansa, en la lucha del pueblo 

nadie se cansa, en la lucha del pueblo nadie se cansa. Si tenemos que estar cada día, aquí en la 

Plaza Grande en cada rincón de la patria defendiendo la revolución, defendiendo la democracia, 

ahí estaremos con el ánimo intacto, con el entusiasmo intacto, con la esperanza siempre presente 

compañeros.  

 

(Fin de intervención pregrabada hasta: 1:18:03:6) 
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Es increíble tanto problema por un acto administrativo y todos los cuentos y 

leguleyadas, que nos creen tontos. Ustedes creen que no tenemos de asesoría jurídica. 

Si creen que tienen la razón, que el ISSFA nos ponga el juicio y verán que lo van a 

perder. O es un absurdo que entre dos instituciones públicas se pague demás y eso casi 

nadie lo discute, la ley es muy clara tenía que pasar, pagarse el avalúo municipal, se 

pagó un avalúo 7 veces superior. Otro de los cuentos que el presidente de la noche a la 

mañana prepotentemente mandó a quitarle eso al ISSFA, primero nadie le ha quitado 

nada a nadie, tenemos una deuda con el ISSFA y de ahí hemos descontado esos valores. 

Segundo, al menos de noviembre de 2013, por parte del asesor jurídico de la presidencia 

de la república se detectó este sobrepago y se pidió que se devolvieran los recursos, 

nunca lo quiso hacer el ISSFA, ellos mismos nos pidieron el informe del procurador lo 

solicita formalmente Lorena Tapia exministra del Ambiente, pedido por el mismo 

ISSFA, nos da toda la razón y ahora todas las leguleyadas que no, que hay que irse a 

juicio. Por un instante imaginen si el informe del contralor hubiera sido contrario a 

nosotros, todos los titulares serían Correa no cumple, el informe vinculante del 

procurador ¿verdad? Así es la hipocresía, así es la doble moral, por eso es tan difícil 

hacer política en el país, construir patria porque no hay escrúpulos no hay moral, no hay 

una sola moral, el discurso se ajusta a la coyuntura. Esa es otra cosa que deben rechazar 

queridos jóvenes entre dos instituciones públicas con informe vinculante del procurador 

no tiene sentido ir a un juicio, pero ni siquiera con instituciones privadas si nosotros 

somos los que estamos pagando si yo le pago de más a un contratista en una factura, le 

descuento pues en la siguiente factura, y si no está de acuerdo él me pone el juicio 

solamente si era la última factura y no tuve como recuperar la plata. Nosotros le 

pondríamos el juicio para recuperar la plata, pero ese no es el caso, pero en cualquier 

sector privado señores si un empresario le paga a un trabajador de más, se lo descuenta 

pues al mes siguiente, no es que se van a juicio. Que en el hotel ustedes se van sin pagar 

les retienen las maletas, no es que se van a juicio ¿verdad? Entonces que no vengan con 

cuentos, además ¿saben lo que significa el juicio? retrotraer todo a su estado original, 

anular la venta, es decir parque Samanes volvería a ser del ISSFA, eso es lo que significa 

irse a un juicio. ¿ustedes quieren eso guayaquileños? Eso es lo que piden ciertos sectores 

y cierta gente por mala fe o por ignorancia, repletos de leguleyadas, eso no tiene ningún 

sentido. Tengan la seguridad que hemos actuado en estricto apego a la ley, a la 

Constitución y sobre todo al bien común. Ya superemos esa sociedad fragmentada del 

agarra lo que puedas; los que tienen poder tienen derechos, el resto no tiene 

absolutamente nada, e ir a esa sociedad en base a la justicia en base al bien común en 

base al derecho para todas y para todos compañeros.  

 

Pero veamos después de tremendas manifestaciones qué sacaron ciertos diarios, qué 

publicó cierta prensa. Esto es manipulación queridos jóvenes, o sea, cuando ustedes de 

las 3500 personas que hay aquí, 3499 están de acuerdo con el gobierno y una está en 

desacuerdo y dicen bueno había una parte que estaba de acuerdo y otra parte que estaba 

en desacuerdo y buscan hasta encontrar el que está en desacuerdo, eso no es que están 

balanceando la información, eso es que están manipulando porque están buscando la 

excepción no la regla. Así nos manipulan. Una cosa es contrastar la información si es 
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verdad o mentira, pero en cuestión de opinión, que cuando la inmensa mayoría está de 

acuerdo en algo buscan al que está en desacuerdo para decir las dos opiniones distintas, 

nos están engañando porque no tienen el mismo peso esas opiniones. Bueno eso es lo 

que hace la prensa. Sacó, cuando sacó, a lo sumo en primera página nuestra 

manifestación de los opositores, a pesar de que les dimos 10 a 1, y en otros fueron tan 

descarados que solo sacaron la foto de la manifestación de los opositores para decir que 

todo está mal, que el Gobierno no tiene apoyo. Nadie les cree; que nadie les quite la 

convicción, sin descuidarnos, sin dormirnos sobre los laureles, pero que nadie les quite 

la convicción que si mañana fueran las elecciones los volveríamos a derrotar 3 a 1 

compatriotas, que nadie les quite la convicción de que somos más muchísimos más. 

Veamos el siguiente reportaje. 

 

REPORTAJE PREGRABADO 

 

DESDE: 1:22:48:9   HASTA: 1:24:56:6 

 

Y hubo manifestaciones a favor del gobierno en todas partes del país, pero todo eso fue 

invisibilizado como se dice en ciencias sociales; eso no es información. Eso es 

manipulación queridos jóvenes. No es que ellos tienen el derecho de hacer eso porque 

son negocios privados; son negocios privados que ofrecen un derecho, el derecho a la 

información y el derecho no es algo que recibimos porque alguien es generoso, porque 

alguien tuvo la voluntad de hacerlo, derecho es algo que nadie nos lo puede quitar. Así 

que a reclamar cuando nos roben nuestro derecho a la información. Esta prensa corrupta 

nos está robando nuestro derecho a estar informados compañeros. 

 

Increíble la cantidad de gente y me corrige aquí hay por lo menos 5000 personas, me 

dicen en el Enlace ciudadano a tal punto que tenemos una serie de personas en el centro 

sin sillas, perdonen a una serie de personas paradas creo que previmos más de 3000 

sillas, 3500, sin embargo, no alcanzaron. Disculpen y hay centenas miles de personas 

paradas Dios le pague, Dios les pague, pero miren que si se sientan porque hace un calor 

muy grande y les puede dar un patatús por ahí, de vez en cuando, bueno de repente. 

Miren lo que dicen estas periodistas, politiqueras disfrazadas de periodistas ¿no? Esto 

no es periodismo en una entrevista ayer en la mañana en Teleamazonas a nuestro 

secretario de administración Pedro Solines, Jeanette Hinostroza, de repente le saca un 

bus, perdón le saca una toma de jóvenes fuera del Ministerio del Ambiente diciendo que 

son funcionarios del Ministerio del Ambiente en horas de oficina, la gran prueba: así 

me lo dijeron en Twitter una propia funcionaria del MAE, sin corroborar fuentes, sin 

nada, sin contrastar y se la presenta de repente a Pedro Solines para hacerlo quedar mal, 

para sorprenderlo, no, ese creen que es el deber del entrevistador. No, eso es antiético, 

o sea, no están tratando de obtener información, están tratando de atacar a un proyecto 

político, hacer quedar mal a un funcionario. Pero por supuesto la que quedó mal fue esta 

señora, pero veamos la verdad compañeros, hasta ni siquiera eso es verdad. Nos 

engañan todo el tiempo, pero fíjense la falta de ética, un mal queriente o una 

malqueriente manda una toma de jóvenes, de gente fuera del Ministerio del Ambiente 
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diciendo que están en horas de oficina y son funcionarios del Medio Ambiente, y la otra 

por su odio contra el gobierno, sin verificar información, sin contrastar, la pública como 

una verdad incuestionable, eso es deshonestidad, eso es mal periodismo. Veamos la 

verdad pueblo ecuatoriano. 

 

REPORTAJE PREGRABADO  

 

DESDE: 1:27:35:5  HASTA: 1:29:02:3 

 

Le puede pasar el micrófono a nuestro joven Ministro de Ambiente, Daniel Ortega para 

que nos aclare eso, en todo caso como primera acción mándele de regalito una bandera 

de Alianza País a la supuesta periodista para que conozca cuáles son las banderas de 

nuestro movimiento¿ no? porque la bandera que tenían esos jóvenes es la bandera de la 

campaña ecológica que incluye playatón, limpieza de playas; son voluntarios, pero 

Daniel, ¿es verdad que funcionarios, como asevera esta señora, funcionarios del 

Ministerio de Ambiente, en horas de oficina, salieron con banderas del gobierno a 

apoyar al gobierno ¿es verdad aquello? 

 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO DE AMBIENTE 

 

DESDE: 1:29:41:0   HASTA: 1:30:49:1 

 

Nuevamente, muy claramente Daniel, lo que saca esta señora en Teleamazonas ¿son 

funcionarios públicos en horas de oficina? (ministro responde: no, presidente). Ya, esta 

señora mintió; este es el periodismo deshonesto, todos a rechazar la corrupción en los 

medios de comunicación, compañeros.  

 

Ya que tocó de nuevo el tema del ISSFA, veamos un reportaje, compañeros, que nos 

quieren confundir con leguleyadas, después, pues veo por aquí al Corcho Cordero. 

Bienvenidos todos, autoridades locales del gobierno nacional presentes veo 

asambleístas bienvenidos asambleístas, el canciller distraído conversando con una chica 

guapísima ahí con sombrero de paja toquilla; ya entonces si se ponen de pie los 

ministros presentes por favor ya Carlitos Pareja, Walter, Walter ¿no está Sayda?, viva 

la santa concejala de Guayaquil, cumpleañera. A ella ponle guayaquileña bonita, mírale 

el pelo negro, ese precioso a Sayda. Acompañan asambleístas, pónganse de pie 

asambleístas, gracias por venir, Byron, Gina, todos. Villacreces no se pierde una, 

bienvenido, y. ¿es tu cumpleaños, Alejandra? Cumpleaños de nuestra compañera 

Alejandra Vicuña. ¡Viva la Santa! Ponle también Guayaquileña bonita, aunque ella es 

medio coloradita, según veo, ¿no? está bien, ¿es negro? (CANTANDO) “fragancia de 

los frutales, granito de ajonjolí, carnecita de canela, blancor de coco al reír, pelo de 

noche sin luna, pelo medio claro ahí, mirada oscura de añil, no me mires de ese modo 

porque me voy a morir” 
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¡Qué linda canción! También están gobernadores, por ahí veo a Obama, gobernador del 

Guayas Gobernador de Cañar, Juanito de pie si se ponen para que los conozcan, más 

gobernadores, ah, otra asambleísta, bienvenida compañera, bienvenidos todos nuestros, 

no te vi, ya Adrianita, me falta, ¿concejales hay?, bueno ya está Sayda, cumpleañera, 

ya, bienvenidos compañeros concejales, gracias por estar aquí. ¿Se me olvida alguna 

autoridad? Aunque recuerden que en la Revolución, las autoridades somos los primeros 

en servir. A ver, me olvidé de una autoridad muy importante. Si se ponen de pie los 

emlecsistas, por favor, mayoría, ya somos mayoría. No sean sufridores, no sean 

sufridores. Oye, ¿Tico, Tico?, no friegues. Oye, Javier, parece que tocaron Chico 

Plástico cuando viene, ahí está el chico plástico, otro compañero de colegio, Gabriel 

Fernández, ¿no?, Chico Plástico te la dedicaron a ti ¿no? Ponme la de Rubén Blades. 

(CANTANDO) “Ella era una chica plástica de esas que van por ahí”. Está buscando, 

está buscando el gato, está desubicado en eso. 

 

Bueno. Veamos el video para desmentir estas leguleyadas de que se necesitaba juicio 

para cobrarle al ISSFA, eso es una barbaridad, una tontería, si hay un informe vinculante 

del procurador, e incluso, si el informe vinculante del procurador, si nosotros somos los 

que mantenemos al ISSFA, podemos descontarle esos dineros pagados demás y si ellos 

se sienten perjudicados por último ellos ponen el juicio. Pero, además, entendamos 

guayaquileños, que el juicio significa, anular el contrato, volver todo a su estado inicial, 

es decir, que el Parque los Samanes dejaría de ser de los guayaquileños, y volvería a ser 

el ISSFA, y la primera pregunta compañeros, que también es válida ¿Por qué el ISSFA 

tiene esos terrenos?, que fueron comprados en los años 60 para para la defensa nacional, 

todas esas cosas tienen que acabar. Hablemos claro compañeros todas esas cosas tienen 

que acabar, veamos el siguiente reportaje. 

 

REPORTAJE PREGRABADO  

 

DESDE: 1:35:08:8   HASTA: 1:38:22:5 

 

Es tan claro como esto compañeros yo como presidente de la república puedo declarar 

de utilidad pública cualquier terreno y expropiar no es confiscar es obligar a la venta, 

confiscar es quitar sin compensación aquí es vender. Pero ¿a qué precio se vende? al 

precio del avalúo municipal en cualquier expropiación lo que se paga es del avalúo 

municipal estos señores pusieron avalúo 7 veces mayor o un error de buena fe del 

Ministerio de Ambiente que se detectó y tienen que devolver el dinero Pero además no 

tenemos que hacer ninguna diligencia por el cobro por que nosotros pagamos todos los 

meses al ISSFA, e incluso Corcho hay un error, ya te voy a demostrar y yo también lo 

cometo en el discurso; de cada $10 que recibe el ISSFA $8 son del gobierno. No de 

cada $10 que recibe el ISSFA, $10 son del gobierno y te lo voy a demostrar, pero 

primero pasemos de la palabra a nuestro ministro de defensa. 

 

INTERVENCIÓN MINISTRO DE DEFENSA  
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DESDE: 1:13:16:9   HASTA: 1:39:27:5 

 

¿Quieres que te demuestre? Miren ecuatorianos esta es de las ficciones que vive nuestra 

sociedad, y eso lo digo porque ya sé que en la insultadera que hubo en la asamblea del 

ISSFA, un altísimo oficial al que nosotros promovimos, porque no querían ascenderlo, 

dijo que en el único lugar del mundo donde los soldados contribuyen para la seguridad 

social es Ecuador, y tiene razón porque es el único lugar del mundo donde existe un 

sistema de seguridad social para para las fuerzas armadas autónomo, ¿por qué es un 

absurdo? Porque el único empleador es el Estado. Entonces qué estamos haciendo, 

ahora escúchenme soldados, ah, para que vean el país en el que hemos vivido, y el que 

piensa pierde. Y esto es por todos lados, ah, acuérdense cuando en las planillas 

eléctricas, subsidiadas al sector comercial se cobraba 10% para, de un impuesto para 

electrificación rural. ¿No era más fácil quitarle ese subsidio?  Esta es una ficción, un 

impuesto sobre algo subsidiado, esto no tiene sentido económico, pero vean lo que está 

pasando en el ISSFA y también en el ISSPOL, dicho sea de paso, por eso esto no existe 

en otros lados. Como aquí crearon en el año 90, no, en los años noventa del 

neoliberalismo ISSFA autónomo porque todo el mundo despreciaba al Estado, pero 

todo el mundo dependía del Estado. ¡Ah! es que no confiamos en el Estado, si ISSFA e 

ISSPOL dependiendo del Estado totalmente, ya, entonces crearon estos institutos 

autónomos. Y Si quieren tengan sus institutos autónomos para administrar las pensiones 

el problema son las ficciones que quieren hacer creer a los soldados, a los policías; que 

su patrimonio, que las reservas, que la riqueza cuando todo depende del Estado. Fíjense 

un soldado que nos gané $1000 contribuye con 23% a la seguridad social verdad esto 

es $230 okay, no, sería más fácil que este soldado ganara directamente $770 y el 23% 

lo paga directamente el Estado para sus pensiones ¿no les parece más fácil? Pero además 

el gobierno pone 26% verdad 26% de aporte patronal sobre los 1000 o sea $260 en total 

cada mes el Gobierno ya y está poniendo porque es el único empleador esto es una 

ficción en vez de que yo ponga 23% de su sueldo además de 23% menos de todos modos 

tienen los sueldos más altos de la región y ponemos de eso directamente para las 

pensiones jubilares, pero se inventaron el ISSFA y toda esta triangulación.  El gobierno 

está poniendo en este sueldo de $1000, $490. Esa es la verdad, si se pagara solo $770 

que sería más transparente y pagara directamente para seguridad social los $490 que ya 

estamos pagando como gobierno. Esto significa 64% del sueldo del soldado, pero ni 

siquiera esto es suficiente y subsidiamos 60% de las pensiones en la realidad de cada 

$10 que entran al ISSFA los $10 los está pagando el pueblo ecuatoriano, los está 

pagando el Estado, el único empleador, y además subsidiamos 60% de las pensiones 

jubilares si me explique adecuadamente, pero si ven las ficciones. Se lo repito porque 

estas cosas deben quedar extremadamente claras compañeros para que vean como 

vivimos decisiones les hacen creer a los soldados que nos estamos robando su 

patrimonio y que el patrimonio es con el sudor de su frente. Las cotizaciones que ponen 

durante su vida sobre todo los altos oficiales que salen como unas pensiones de lujo 

nunca alcanzan esas cotizaciones todo es subsidiado por el estado. Pero además les 

insisto, nuevamente, un soldado que gana $1000 y esto es lo que argumento este alto 

oficial en la asamblea del ISSFA,  somos el único país del mundo donde contribuimos 
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a las pensiones jubilares porque se inventaron el ISSFA pero no contribuyen Y en vez 

de poner 23% solo les pagamos $770 y nosotros ponemos directamente los $230 y todo 

más claro que les parece, Porque todo esto sale de la misma todas las correas salen del 

mismo cuero si el único empleador es el estado si estamos claros en vez de pagar 1000 

y que ellos aportan 23% a su seguridad social siendo el único empleador el estado que 

reciban 770 y ponemos 230 directo si es la misma plata. Pero además el Estado 

supuestamente contribuye con un 29% adicional sobre 1000. Esto significa $290 es 

decir, sobre un sueldo neto de un soldado de $770, cada mes, el pueblo ecuatoriano 

pone esto es, así, sumé mal hace un momento, ah, 26, perdón con razón 26 ya, si, no me 

daban las cuentas. Estamos poniendo 26 por ciento no es 29 acá estamos ya 26 esto es 

260, y si los cálculos no me fallan y creo que sumar si puedo esto nos da $490, es decir 

haciéndole caso a este acto oficial que dice:  el único lugar del mundo en donde los 

soldados cotizan para la seguridad social. No coticen, les descontamos directamente, 

reciban el neto 770 dólares y seguimos poniendo directamente los 490 que estamos 

poniendo. Y esto significa señores en realidad 64% casi del sueldo del soldado si se dan 

cuenta, pero ni siquiera esto alcanza y tenemos que poner 60% más subsidiando las 

pensiones jubilares, pero les hacen creer a los soldados que esto es su plata que es lo 

acumulado con el sudor de su frente  y que nos estamos robando la plata de otros no 

solo eso,  si esto hubiera ido directamente a un fondo esto es $490 más el 60% de lo que 

subsidiamos las pensiones ya tendríamos un fondo de más de 3 mil millones de dólares 

que ahí sí con su rendimiento podrían  sostener las pensiones jubilares, pero se les 

ocurrió hacer el ISSFA, entre otras cosas para dar trabajo a algunos oficiales  en servicio 

pasivo verdad y para manejar algunos negocios también no nos engañemos. Y ahora 

creen se convencen de que crean riqueza, yo les pregunto por qué está en manos del 

ISSFA los terrenos que eran para la defensa nacional, no solo eso les quede debiendo el 

sábado anterior las empresas que le hemos pasado al ISSFA. Las Fuerzas Armadas 

tenían cerca de 150 empresas, de acuerdo a la nueva constitución solo tienen que tener 

las empresas vinculadas a la defensa, pero tenían hoteles 5 estrellas, empresas de 

catering. Todo eso tenían, okay. Póngame las empresas que le hemos pasado al ISSFA; 

le hemos pasado Servicio de Catering para Cargo, (risas), ANDEC, ASPROS, el Serpo 

Services, Explocen, Fabrifen, no, esta es Fen, esta es la que, es la que produce todo el 

vestuario militar. Tenía inmobiliarias Inmsolución. Sigamos. Sigamos. Amazonas Shot, 

este es el hotel Marriot. Fíjense este es un buen ejemplo. Hotel Marriot, ahorita, casi 

45% de las acciones de ese hotel de lujo, está en el ISSFA, antes estaba en las Fuerzas 

Armadas ¿qué tiene que ver un hotel de lujo con la defensa nacional?  ¿Saben porque 

fue a parar a manos de las Fuerzas Armadas un hotel de lujo? Porque se construyó en 

los terrenos del antiguo Colegio Militar, en pleno centro de Quito, donde había el 

zoológico ¿se acuerdan? Ahí se construyó el Hotel Marriot, pero ¿ese hotel esos terrenos 

fueron fruto de una innovación, de productividad, de alguna creación de riqueza? No. 

Fueron terrenos que le dio el pueblo ecuatoriano a las Fuerzas Armadas para defensa 

nacional y ellos se lo dieron a un inversionista privado y por eso recibieron casi 45% de 

las acciones ahora ese 45% pertenece al ISSFA, y está bien yo tomé esa decisión era 

muy difícil vender esas acciones. Eso sirve para fortalecer al ISSFA, pero no me digan 

que no hemos respaldado al ISSFA.  Y no me vengan con ficciones que han creado 
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riqueza, han recibido riqueza del pueblo ecuatoriano compañeros y cualquiera me puede 

reclamar el seguro social campesino el seguro social regular los comerciantes 

informales los ancianos sin jubilación me pueden reclamar. Oiga jefe, oiga presidente 

¿Y por qué no nos regala nosotros un hotel 5 estrellas también? Okay. Cualquiera me 

puede reclamar, pero en lugar de reconocer esto, todavía necesitan más. Es decir, nunca 

es suficiente, son superiores al resto, tienen más derecho que el resto. Esto tiene que 

acabar.  pero lo más importante es lo que les demostré anteriormente tienen la hoja en 

blanco que les mostré. Por si acaso faltan empresas: Banco General Rumiñahui, en 

asociación con el Banco del Pichincha, lo cual tiene conflictos incluso de competencia, 

porque tienen prácticamente exclusividad dentro de los cuarteles militares, solo 

encuentran Banco General Rumiñahui en asociación con Banco Pichincha, imagínense. 

Omnibuguebe, Maresa, todo eso, era de las fuerzas armadas y está en manos del ISSFA, 

entonces también tenemos que ponernos a cuestionarnos un poquito Si todo esto es 

legítimo compañeros esto yo lo decidí y creo que fue una solución, pero aún, así dicen 

que no hemos apoyado al ISSFA y aún, así creen que ellos están creando riqueza cuando 

todo ha sido traspaso de riqueza. Ya basta de estas ficciones y basta de engañar a 

nuestros soldados. Vuélveme a la hoja original, la que yo escribí, ya. Esto es muy 

importante, muy importante, ¿se borró? Se la repito, rapidito, pónganme la hoja en 

blanco, es que es muy importante, porque de esto vive el país, de engaños, de ficciones. 

Tenemos que hablar la verdad, les insisto otro buen ejemplo: 10% sobre planillas 

eléctricas al sector comercial para electrificación rural. Que humanista, qué técnico, qué 

inteligente, y esa electricidad era subsidiada. ¿No era más fácil eliminar el subsidio en 

vez de poner un impuesto sobre lo subsidiado? Y vive el país de engaños. Acá 

nuevamente se los repito el soldado que no gana. Ya no escribe esto, miren qué pasó 

con la pantalla, ya se los repito, mientras tanto démosle paso al Corcho, y arrégleme 

siempre ese podio que no pueden pasar estas cosas 

 

INTERVENCIÓN DE CORCHO  

 

DESDE: 1:50:09:7   HASTA: 1:50:14:2 

 

Ahí salió la antigua que se lo repito ah, se ganaba, bueno, se lo voy a hacer de nuevo 

porque mi letra es indescifrable y mis números peor. En mi otra vida debí ser médico 

por mi letra. Miren, 1000 dólares me gana un soldado, o sea esto es Un ejemplo 

hipotético No es que ganen $1000 pero asumiendo que gane $1000 23% supuestamente 

paga el IVA es decir $230,  no es más fácil que reciba directamente $770 y que lo único 

empleador el estado de directamente los 230 al ISSFA  o para cualquier forma de 

seguridad social por ejemplo un fondo para garantizar las pensiones además como 

empleador el gobierno paga 26% de los 1000 es decir $260 el gobierno de estas 

pensiones está pagando $490 sobre un sueldo real de $770 esto es el 64% 

aproximadamente y además subsidia el 60% de las pensiones en realidad escúchenme 

bien pueblo ecuatoriano militares de la patria policías de la patria para que no se me 

dejen engañar constituciones de cada $10 que entra al ISSPOL y al ISSFA,  los $10 son 

del pueblo ecuatoriano, y es nuestro deber,  pero tampoco se me dejen engañar por los 
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que van a defender el patrimonio de ISSFA ibas a evitar que el ladrón de Correa se coja 

ese patrimonio que con tanto sudor han creado, el ISSFA  y el ISSPOL. No crean 

riqueza, la están recibiendo del pueblo ecuatoriano, por favor. Y que tendríamos que 

cuestionarnos, eso no lo ha hecho el ISSPOL, pero el ISSFA, como así tiene tierras que 

eran para la defensa nacional. Ya Tienen las Industrias que eran de las Fuerzas Armadas 

y yo mismo se los di, eso es una gran ayuda el ISSPOL me puede reclamar: ¿Dónde 

está mi hotel de 5 estrellas presidente? Se lo dimos al ISSFA porque era de las fuerzas 

armadas nada más, que tampoco las creó, fueron con recursos del pueblo ecuatoriano, 

no es que generaron riqueza, se redistribuye riqueza, pero un poquito más de humildad 

y que no se me crean superiores; y agradezcan un poco todo lo que está haciendo el 

pueblo ecuatoriano para mantener las pensiones de nuestros militares, Fernando. 

  

INTERVENCIÓN MINISTRO DE DEFENSA 

 

DESDE: 1:52:27:6   HASTA: 1:53:52:5 

 

Yo mismo tomé la decisión de pasar esas empresas al ISSFA, para respaldar al ISSFA. 

Lo que me molesta es que le hacen creer al resto que todo es creación con el esfuerzo 

con el ingenio de sus directores, el ISSFA. No crean riqueza, recibe riqueza del pueblo 

ecuatoriano, por favor un poquito más de humildad, un poquito más de gratitud no al 

presidente, no al gobierno; a su pueblo a su propia gente. Y en lugar de pensar en los 

demás, agarra lo que puedas y el resto no importa, que se vaya al diablo. ¡Ya basta 

compañeros! 

 

MINISTRO DE DEFENSA 

DESDE: 1:54:23:3  HASTA: 1:55:06:5 

 

Pero ya te digo, es 100% recursos del Estado porque es una ficción pagarles demás para 

que ellos paguen 23%, si somos el único empleador, por qué no pagamos directamente 

ese 23%. Si estamos claros compañeros. Puras ficciones para decir que ellos con su 

dinero están construyendo el ISSFA y que van a defender hasta las últimas 

consecuencias que el gobierno ladrón se lo quiera quitar, basta, basta, basta compañeros. 

No insulten nuestra inteligencia, para mal de su pecado tienen de presidente un 

economista, algo entiendo de matemáticas y de cuentas, compañeros. 

 

MINISTRO DE DEFENSA 

DESDE: 1:55:36:4  HASTA: 1:55:53:1 

 

En la lucha del pueblo, nadie se cansa. En la lucha del pueblo, nadie se cansa. En la 

lucha del pueblo, nadie se cansa. 

 

Miren recogiendo la crítica de ese alto oficial, ese alto oficial que decía que el único 

lugar del mundo donde cotizan fuerzas armadas, le tomó la palabra. Retenemos 

directamente de sus aportes, pagamos el neto y pagamos directamente todo a seguridad 
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social y se transparentan las cuentas para que no vivan engañando a nuestros soldados, 

compañeros. Y ahorita si están llamando a la tropa cuando antes no les dejaban ni comer 

en el mismo comedor y ojalá ya hayamos logrado eso, no les daban ni la misma comida 

hasta en la comida había diferenciaciones, compañeros. 

 

MINISTRO DE DEFENSA.  

 

DESDE: 1:56:32:9   HASTA: 1:56:56:0 

 

Esos clubes para oficiales, clubes para tropas, fiestas de oficiales, fiestas de tropa, 

pensiones de lujo estratosféricas para oficiales, para otros, pensiones de hambre. Eso 

tiene que acabar compañeros. Tienen colegios, colegios, eso era la policía, ah; el Liceo 

del Norte en el sector de Iñaquito para los hijos de oficiales, el Liceo del Sur para los 

hijos de la tropa. ¡Que insulto a la dignidad humana! Esas cosas tienen que acabar, esto 

es parte fundamental de la Revolución, compañeros. Como el gran Sucre no buscamos 

ciertas batallas, pero si se presentan vale la pena darlas y venceremos compatriotas. 

 

El otro, un alto mando convertido en el dirigente gremial imagínense las botas, las 

carreteras, las armas de dirigentes gremiales. Eso es inaceptable en una democracia. Y 

ciertos opositores envenenados hasta eso defienden, ¡una barbaridad! El alto mando no 

puede pronunciarse así no esté de acuerdo, está en su derecho estar en acuerdo o en 

desacuerdo, lo que no puede pronunciarse por actos administrativos jurídicos peor aún 

cuestionando a su Comandante en Jefe y convertirse en dirigentes gremiales. O sea, los 

maestros tienen su dirigencia gremial, los médicos, los abogados. Pero quién de ellos 

tienen dirigencia gremial armada. Entonces eso es totalmente ilegítimo, compañeros, 

entendamos qué estamos enfrentando. Esto no es cualquier detalle, es algo crucial para 

la patria. El viejo país de unos cuantos grupos de poder o el nuevo país para todas y 

para todos los compatriotas. 

 

Los, mala suerte, tienen los oficiales retirados del siglo pasado que creen que la patria 

empieza y termina en Fuerzas Armadas. Primero tener un presidente economista que 

algo entiende de cuentas y de estas cosas y, segundo un presidente que ha tenido la 

oportunidad de vivir en Europa, Estados Unidos, y sé lo que son las democracias 

modernas y el rol que juegan las Fuerzas Armadas, así que no me van a impresionar con 

ciertas cosas. Es inaudito: un alto mando, desde las instalaciones del Ministerio de 

Defensa y dirigiéndose hacia el país por aspectos administrativos jurídicos. O son altos 

mandos para defender la patria o son dirigentes gremiales, pero dirigentes gremiales 

armados. Eso es inaudito en una democracia. Esto es tremendamente grave, 

compañeros, con mucho dolor tuve que destituir a ese alto mando y lo volvería a hacer 

si se presentaría la misma circunstancia, porque eso es inadmisible en una democracia; 

son queridos amigos, muchos de ellos, ah, pero cometieron un grave error. 

 

Jueves 11 de febrero actividad de despacho. Es infraestructura de METOP, aquí hay 

buenas noticias estamos avanzando en la Nueva etapa super carreteras, pero ya 
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concesionadas nunca hemos excluido al sector privado, pero tampoco íbamos a sentar 

cruzados de brazos cuando les diera la gana de hacer carreteras, hidroeléctricas porque 

se necesitaban urgentemente, pero hemos cumplido una primera etapa, ahora vamos a 

esa segunda etapa carreteras- puertos. Veamos rápido las concesiones primero, okay, 

en las carreteras que se van a concesionar a corto plazo. Si le pasan por favor el 

micrófono a nuestro ministro de Transporte y Obras Públicas, aquí tenemos ya 4 

proyectos listos para alianza público-privada Río 7. A le aplauden tanto, es que van a 

creer que ha traído a los trabajadores del METOP, etc., no, sino que Walter es mi 

compañero de promoción y como dije al inicio están aquí nuestros compañeros de la 

promoción 33 del glorioso San José la Salle, Okay, de hecho, este año cumplimos 35 

años de graduados ellos cumplen 35 años. Yo recién 15 años de graduado, eran 

mayorcitos todos ellos. Si les ven peinados, guatones todo eso, uno está pepudito y con 

bastante pelo. Si o no, (risas).  entonces por eso le hacen barra también a Walter porque 

es de la misma promoción a ver aquí está Río 7 -Huaquillas tenemos invertido en esa 

carretera 151 millones, la inversión privada va a ser de 877.  

 

Esto está prácticamente adjudicado a un consorcio muy serio de una empresa nacional 

y otra colombiana. Esta es la tan cacareada inversión extranjera, dicho sea de paso, 

longitud 95 km e inversión a corto plazo 256 millones, por supuesto son concesionadas 

al sector privado, va a haber un peaje 1,50. Fecha de adjudicación 16 de febrero ya 

debería estar adjudicada, pues.  Santo Domingo - Quevedo, yo no entiendo por qué nos 

demoramos en estas carreteras tan importantes Río 7-Huaquillas, pues, unas partes están 

destrozadas Santo Domingo- Quevedo está en buen estado, pero es la carretera más 

traficada del país y no la ampliamos, ya se la va a ampliar con esta asociación pública 

o privada. 1139 millones de inversión privada no está el tiempo de concesión no, pero 

son 25, 30 años, 30 años normalmente, tarifa 1,50. Quevedo-Jujan qué es la misma 

carretera. Yo no sé por qué me dividen en segmentos las cosas. Si es porque así querían 

los contratistas en buena hora, pero yo prefiero los proyectos completos, Porque esa es 

la carretera Santo Domingo Guayaquil está Santo Domingo Jujan y Jujan Guayaquil ya 

está ampliado, no.  sería mil ciento, perdón 126 kilómetros de longitud 1475 millones 

de inversión peaje 150 y Santo Domingo esmeraldas que también está casi listo 

inversión privada 805 millones, 175 kilómetros de longitud 1,50 de tarifa, aquí me han 

puesto Naranjal Río 7 porque yo nunca me disgustó, pero me disgusté en ese taller, 

Mashi, porque Río 7 Huaquillas, Río 7 Huaquillas, ah ya. ¿Y el resto ya está listo? No 

el Río 7 Huaquillas, ¿Y el resto ya está listo? No el Río 7 Huaquillas. Si, Naranjal-

Guayaquil está listo porque está concesionado por la prefectura Sí, ¿pero Ríos 7 

Naranjal? No eso no está listo y porque contraloría Hay un problema jurídico 

terminación literal del contrato y contraloría dijo que no se haga nada hasta no acabar 

el litigio. Primero, no creo que haya dicho eso contraloría. Segundo si así lo hubiera 

hecho se habla con el Controlador porque es una decisión absurda que está perjudicando 

al pueblo ecuatoriano. Entonces se quedan con eso ciertos burócratas para no tomar 

ningún riesgo. Señores servidores públicos sobre todo altos funcionarios aquí estamos 

para tomar riesgos para jugarnos hasta la vida por la patria. Así que no me vuelvan con 

esos argumentos que no se había trabajado en la Río 7 Naranjal porque Contraloría dijo 
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que hasta que no se acabe el juicio con la empresa incumplida, que siga llena de baches 

y la gente dañándose los riñones, destrozándose los carros. No me vuelvan con esos 

argumentos; esos argumentos me indignan y no es el espíritu revolucionario. Aquí 

estamos para encontrar una solución a cada problema no un problema a cada solución. 

Lavarnos las manos, recibir nuestro cheque a final del mes y no tomar ningún riesgo, 

esa clase de burocracia que se vaya a su casa, compañeros, aquí queremos una 

burocracia revolucionaria. Walter. 

 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS 

 

DESDE: 2:04:24:8   HASTA: 2:05:49:9 

 

Y por supuesto como es Alianza público-privada un negocio privado hay que cobrar 

peaje, pero es ganar o ganar que se paga un peaje de 150 pero se ahorra una hora de 

viaje y vaya a ver cuánto nos cuesta a cada uno una hora de viaje más aún sin el carro 

viaja en tres o cuatro personas o sea todo el mundo gana con estos con esta clase de 

acuerdo. Bien. Más buenas noticias. Sigamos por favor. Ya están listos también parecen 

para esas alianzas público-privadas nuestros puertos marítimos. Seguro que has traído 

barra Walter. Te voy a mandar de candidato, me ganaste. Este, porque hay otro mito no, 

Correa no le gusta la inversión privada, no le gusta, no; no me gustan los caretucos que 

no pagaban impuestos y nos quieren dar lecciones de moral, de buenas costumbres, los 

que quebraron el país, hoy se presentan como sus resucitadores no soy tonto, pues, para 

no entender que hay un rol fundamental para la empresa privada y es, siempre ha sido 

bienvenida la buena inversión privada, la buena inversión extranjera. Y, es más, tengo 

claro que el Estado es un mal administrador que hay cosas que deben manejar 

directamente el Estado y otras cosas que debe delegar. Lo importante es el socialismo 

del Siglo 21, es la izquierda moderna: no negar el mercado, no negar el sector privado, 

sino que gobernar ese mercado, regular ese sector privado para que de los frutos 

socialmente deseables. 

 

¿Cuáles son los frutos socialmente deseables? Tener buenos puertos marítimos. Ese es 

el objetivo verdad con buen que genere trabajo que genere ingresos para el país etcétera 

entonces. Esos son los objetivos si mejor lo puede hacer la empresa privada muchas 

gracias bienvenido nos ahorran trabajo. Esa es la mentalidad de su presidente y del 

gobierno no crean en la mentira de cierta prensa o de ciertos empresarios sufridores que 

ahora hasta tienen que pagar impuestos imagínense ¡que abuso! Ya está Puerto Bolívar. 

Ojalá no se nos derrumbe por el incidente que generaron ahí unas tipas del MPD en la 

visita del presidente Erdogan, pero normalmente está casi cerrado el negocio con Gilpur 

de Turquía que viene a hacerse cargo de Puerto Bolívar con una importante inversión 

sobre todo en equipamiento y aumento de carga normalmente estas administradoras 

también tienen contacto con navieras. Entonces al hacerse cargo de un puerto atraen las 

navieras y aumenta muchísimo la actividad del puerto. Manta ya está prácticamente 

cerrado el acuerdo con Agunsa de Chile muy importante Agunsa, incluso maneja el 

aeropuerto de Santiago también está interesada en el aeropuerto de Manta dicho sea de 
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paso a esta la inversión cerca de 175 millones ya hemos invertido 105 millones en el 

puerto de Manta 40 años de concesión y nos va a aumentar muchísimo los tiempos de 

carga. Y Posorja ahí no hay nada no solo los estudios y ya viene the Dipiwords. Esta es 

de Emiratos Árabes Unidos con una inversión inmensa porque están muy interesados 

en el Puerto de Posorja por si acaso ah. Esto está tratando de ser boicoteado por ciertos 

intereses del actual puerto de Guayaquil. Nosotros no cederemos a presiones y mandan 

de repente periodicazos impulsados por esta misma gente para decir que está mal hecho. 

Está muy bien hecho este acuerdo compañeros lo que pasa es que perjudica ciertos 

intereses actuales en el puerto de Guayaquil, pero a todos nos va a convenir tener un 

puerto de nivel mundial en la entrada del Golfo en el sector de Posorja y ya está la 

inversión para desarrollar este importantísimo puerto algo más aquí Walter.  

 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS  

DESDE: 2:09:17:7   HASTA: 2:09:30:7 

 

Muy bien. Puerto Bolívar Manta y Posorja ya tienen interesados, sigamos. Incluso aquí 

no está, pero el aeropuerto de Posorja demanda, perdón también Agunsa de Chile nos 

ha hecho una propuesta, no. Ojalá ya se pueda concesionar ese aeropuerto que es clave 

pero que no lo hemos podido desarrollar. Entonces es pescar, como la pesca ¿no?, estas 

concesiones, estas propuestas pueden pasar días sin capturar nada y de repente sale el 

pez gordo y nos sacamos la lotería, o sea, basta con que se interese una empresa aérea 

China de hacer su puerto de conexión, su aeropuerto de conexión Manta para ya no 

saber qué hacer con tanto avión, Okay, pero hay que tener paciencia. Hay que seguir 

promocionando etcétera. Bien. Esto es otra cosa tratamos muchas cosas en el taller, 

¿no? les traigo las ideas que si no logramos hacerlas deben quedar para tener un país 

del siglo 21 son las plazas de servicio y áreas de descanso alguna vez les hable de esto 

en la supercarretera. De hecho, el METOP debió hacerla en el paso lateral Lasso- 

Salcedo en el paso lateral Quevedo, pero no lo hicieron pregúntenles ¿por qué?, no. En 

todo caso las nuevas carreteras tendrán estas plazas de servicio, áreas de descanso 

Nosotros podremos hacer unas dos o tres nada más ¿en qué consiste esto? Los que han 

tenido la suerte de viajar por Europa, las autopistas francesas, de repente, no es que se 

tiene que poner al costado de la vía. Tienen espacios donde entran con el carro, lugares 

para parqueo y lugares de picnic, espacios verdes, pero también almacenes, restaurantes, 

cafeterías con baños hasta con duchas y ahí pueden comprar si están en el parque 

nacional Cotopaxi el abrigo que se les olvidó, el par de botas, tomarse un buen café, 

pegarse una ducha, cambiarse; los conductores pueden dormir en sus tráileres y luego 

bañarse en esos servicios, en estos restaurantes que son concesionados al sector privado. 

Entonces esto debe estar estandarizado estas áreas de descanso ya están diseñadas; 

tenemos  Si siguen por favor y ya aquí están los servicios que van a tener 

estacionamiento alimentación sanitarios área de descanso incluso servicios mecánicos 

con todos los operativos de tránsito peso, dimensiones y otros ejecución 9 meses Ojalá 

sea verdad tanta belleza no porque 9 años no me han parado bola con esto sigamos y 

aquí está un diseño virtual del modelo de dos lados normalmente en una súper autopista 

esta área de descanso existen de lado y lado Entonces ustedes ven los espacios verdes 
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las edificaciones etcétera restaurantes cafeterías baños gasolinera esto tendría un costo 

de unos 4.6 millones de dólares y tenemos las otras el otro modelo que solo a un lado 

okay normalmente. Esto es para carreteras más pequeñas. Entonces no vamos a poder 

hacer todas las que se necesiten, haremos unas dos o tres. Lo importante es que veamos 

cómo deben ser las cosas y el pueblo ecuatoriano al futuro gobierno siga exigiendo que 

se hagan así las cosas, que las nuevas carreteras tengan estos espacios de descanso 

seguro. Walter. 

 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS  

 

DESDE: 2:12:25:5   HASTA: 2:12:47:0 

 

Y por qué no hicieron ya pues en el anillo vial de Quevedo, pero no me contesta pues, 

se me va a hacer loco como el Canciller, déjame ver al Canciller la misma respuesta 

tuya Ricardo, diplomática. ¿Por qué no hicieron en el anillo vial de Quevedo? ¡Ay, 

Walter! A estas alturas, yo con mis canas y menos pelo. Que están acabando los 

estudios, o sea se completó el estudio del anillo vial pero no sé, se demoraron más los 

estudios de los lugares de descanso, vamos; es que a ciertos mandos intermedios no les 

interesaba. Se creyeron más inteligentes que el presidente y metieron en la refrigeradora 

el proyecto de plazas de descanso, así que no vuelva a ocurrir querido Walter. Okay 

bien. 

 

Y aquí también analizamos la concesión de Panavial esta concesión se dio en el año 

1996 agárrense de las manos cómo canta El Puma y no de los bolsillos no porque era el 

gobierno de Abdala Bucaram. Entonces era una concesión terrible con un desbalance 

total a favor de la empresa el vencimiento de la concesión 2018 con 559 kilómetros de 

longitud concesionada, pero cuál es el problema hemos invertido como 982 millones 

ustedes lo han visto la Panamericana está ampliada en su mayor parte hay tremenda 

autopista El Paso lateral por Latacunga de lazo un poco más delante de las o hasta 

Salcedo y todo eso es inversión del pueblo ecuatoriano 982 millones. Una cosa es 

invertir en cunetas que no mejora tráfico etcétera, pero al invertir en ampliar las vías y 

pasos laterales aumenta Pues el TPDA se llama tráfico promedio diario, y eso mejora 

pues los ingresos del concesionario y. ¿que hemos recibido a cambio de eso? No hemos 

recibido nada. Así que nos vamos a sentar a negociar con Panavial.  

 

Estoy seguro que van a tener la mayor flexibilidad porque les ha ido recontra bien, sino 

veamos sigamos veamos aquí está la declaración de impuestos de Panavial en el año 

2002, cero de impuestos, 2003, cero de impuestos; para qué les gasto tiempo. Hasta el 

2008, perdón hasta el 2008, perdón estoy viendo salida de divisas, 2002, cero impuestos 

2003: $2200. 2004 cero impuestos; 2005, cuatro mil dólares. Yo como profesor 

universitario pagaba más impuestos que la gran Panavial que tenía casi 600 kilómetros 

de concesión, okay. Entonces yo asumo que es una empresa honrada Entonces tal vez 

tenía perdidas estaba amortizando inversiones. 2005; $4000 de impuestos, 2006: 61. 

Empieza la revolución ciudadana 2007: 153 mil. 2008 no sé qué les pasó un terremoto 
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algo, pagaron cero de impuestos. Pero para no alargarles el cuento, 2013 nos pagaron 7 

millones, 2014: 4.8 millones. ¿Con qué quieren comparar? Con cero, pues, están 

pagando infinitamente más impuestos con el 2002; con el 2003, están pagando casi 2500 

veces más impuestos. Si comparamos con el 2006, están pagando casi 80 veces más 

impuestos. Quiere decir que tienen 80 veces más utilidades, les ha ido muy bien. Así 

que suponemos que va a haber total apertura para renegociar el contrato porque al 

menos su declaración del impuesto a la renta representa que con la revolución ciudadana 

han ganado utilidades como nunca antes lo han hecho compañeros, y es necesario 

recuperar el equilibrio económico de ese contrato, Bien. todo eso tratamos en el taller 

de transporte y Obras Públicas. Pero esto es grave, esto debe ser la Biblia para nosotros, 

cualquier empresa, cualquier empresario, cualquier dirigente político primerito su pago 

de impuestos. Yo me acuerdo al inicio del gobierno y eran buenos amigos una empresa 

una importante empresa exportadora vinieron a impresionarme: que ellos hacen casa 

para sus empleados, escuelita, el gran corazón que tenían y le saqué: miren y ustedes 

son de las principales exportadoras de bananos y me pagan $25000 de impuestos. Su 

deber no es dar escuelita, no dar vivienda. Ese es el deber nuestro como gobierno. Su 

deber es pagar los impuestos. Así que hagan su deber cumplan su deber y exíjannos a 

nosotros hacer lo nuestro. Al año siguiente pagaron 40 veces más ¿verdad? Entonces 

esta debe ser la Biblia compañeros, cualquier empresa ¿no? que quiera, que tenga un 

contrato con el estado vaya a querer negociarlo, cualquier empresario que nos dé clases 

de moral, buenas costumbres política económica, clases empresariales; cualquier 

político que se presente como el salvador del país primerito tu declaración de impuestos 

no lo olviden jóvenes y veremos quién es quién en este país, ok. Panavial, porque yo 

asumo que han pagado impuestos que no ha evadido que es una empresa honesta, 

transparente. Si comparamos el año 2014 con el 2006 nos está pagando 80 veces más 

impuestos eso significa que ha obtenido 80 veces más utilidades con la revolución 

ciudadana estamos seguros que estarán totalmente abiertos para renegociar ese contrato 

que tantas utilidades les ha dado y donde hemos invertido casi 1000 millones de dólares, 

compañeros.  

 

Que también vimos en ese taller. ¿Algo más en esto Walter? A ver déjame ver la Ruta 

del Spondylus. Es que Walter es buena gente, no le gusta pelearse, entonces no tiene 

comentarios al respecto. Pero todos sabemos lo que ha pasado aquí. Veamos la Ruta del 

Spondylus, por favor. La Ruta del Spondylus. no está el diseño, se va a proyectar hasta 

el Morro, la tenemos solo hasta Salinas. Es decir, va a continuar Salinas, Anconcito, 

Chanduy, Playas, Posorja, El Morro, pero no lo vamos a poder hacer en nuestro 

gobierno están listos los estudios está listo el proyecto ustedes exíjanle al futuro 

gobierno continuar con esta obra tan importante la ruta costera la ruta turística la ruta 

del Spondylus porque no podemos empezar nuevos proyectos a no ser que tengan 

financiamiento externo no vamos a poder hacer este proyecto (gente grita reelección). 

Ya no se puede por la transitoria. Gracias a Dios ya me saqué ese dilema de encima, ya 

no se puede.  
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Luego actividades de despacho luego a las 4:30 recibimos a James Frazer Siou de City 

Group para Latinoamérica. Muy interesado en el país, muy entusiasmado con el país 

también vino la gerente nacional, con mucho cariño hacia el país, y muy admirados por 

el país porque me decía, es increíble, nosotros trabajamos en toda Latinoamérica, pero 

solo en Ecuador las empresas con las que trabajamos sienten tanto compromiso con 

Ecuador y están tan esperanzados de que hay muy buenas perspectivas, etcétera porque 

hay mucho pesimismo en el resto de América Latina. La mala noticia es que City Group 

trabaja sobre todo con transnacionales con inversión extranjera y fíjense esos 

empresarios extranjeros tienen mucha más fe en el país que muchos supuestos 

empresarios nacionales. En todo caso City Group tiene grandes ideas, conversamos para 

financiamiento para apoyar al país realmente pues se muestran muy comprometidos con 

el Ecuador. Muchas gracias y todo nuestro apoyo también, luego tuvimos a revisión del 

enlace ciudadano número 462, actividades despacho y así acabamos el día jueves.  

 

Fuimos el día viernes 12 de febrero día del Amazonía, descubrimiento del río 

Amazonas, pero ese descubrimiento no tiene nada que celebrar. Primero fue descubierto 

por los españoles, ya estuvo descubierto hace rato por nuestros pueblos originales. 

Segundo, sepan ustedes que Francisco de Orellana que era un semi de delincuente salió 

en su espíritu aventurero buscando El Dorado, buscando billete buscando el oro con 

cerca de 3000 indígenas de la Sierra acostumbrados al frío, jamás acostumbrados a la 

inclemencia de la selva amazónica, y prácticamente todos murieron. Ese 

descubrimiento fue un verdadero genocidio, ahí no hay nada que celebrar lo recuerda el 

mural de Guayasamín que está en el Palacio de Carondelet. Si ustedes lo van a visitar 

verán ese hermoso mural. Ahora sí podemos siempre recordar a nuestra Amazonía y un 

abrazo a nuestra región amazónica que ha mantenido la patria las últimas cuatro décadas 

y estamos pagando ya en nuestro gobierno esa deuda histórica que teníamos con la 

región amazónica porque cómo está cambiando la Amazonía y también es el día de las 

Galápagos porque fue la fecha en que, sí me recuerdan exactamente las Islas Galápagos 

¿descubrimiento fue?, que si me recuerdan exactamente, pero también es fiesta en las 

Galápagos un abrazo a las Islas encantadas nosotros trabajamos desde quito, actividades 

despacho luego las 9 de la mañana un evento increíble. Esta semana ha sido histórica 

para El Ministerio de Educación y para el ministro de educación un gran trabajo porque 

esto fue un evento increíble graduamos docentes en maestrías, pero no maestrías de esas 

de la universidad Cooperativa de Colombia por carta maestrías con cuatro de las 

mejores universidades de España. El acuerdo con la Complutense, con la de Barcelona 

con la Autónoma de Madrid y no es que hicieron un programa especial para los pobres 

Es el mismo programa que ellos dan en sus maestrías de docencia. Y saben ¿Cuántos 

profesores graduamos? ¿Cuántos creen? Eso quiere decir que no leen las noticias y no 

siguen los discursos del presidente ¿Cuántos creen? ¿ah?, cuántos creen ¿20?, 20 son 

muchos ¿200?, 2322 maestros. Eso nunca se ha visto ni en el país ni en América Latina 

compañeros 2322 maestros que no es que han recibido un cartón comprado, regalado 

no, no, esto han sido maestrías directamente administradas por 4 de las mejores 

universidades españolas con el mismo currículum el mismo programa que en España, 

no es que fue un programa para pobres. Como siempre dicen aquí, no, Correa lo que 
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pasa es que no conoce la realidad, él como estudió en Europa, Estados Unidos no 

entiende; hay que darse a la realidad ecuatoriana léase ser mediocre, nunca compren ese 

discurso, queridos jóvenes. No necesitamos ningún favor de nadie somos capaces de 

recibir los cursos que reciben en cualquier parte del mundo. Un acto extraordinario. 

Quiero precisar no 12 de febrero de 1832 anexión de las Islas Galápagos al continente 

al Ecuador no por eso son también las fiestas de las Islas encantadas un abrazo en el 

archipiélago entonces fuimos a esa graduación realmente algo increíble, la emoción de 

esos docentes, la gratitud. Como siempre dentro del fondo no: gracias presidente. A mí 

no tienen nada que agradecerme. Eso es plata del pueblo ecuatoriano este es tan 

satanizado gasto público nos ha costado 19 millones estas maestrías más o menos $8000 

por docente ¿ya? Pero sacan al docente más triste que está ahí (risas) el resto si estaba 

sonriente. $8000 por docente fíjense lo del ISSFA, la falta de visión con esos 41 

millones podríamos graduar 5000 docentes más con maestrías. Cómo cambiaría la 

educación del Ecuador, 19 millones invertimos en estos 2322 maestrantes como le dicen 

en español ahora; Master se llama en inglés. Entonces gasto público el dinero mejor 

invertido ¡qué alegría de esos profesores! Gracias presidente. No es mi plata, es plata 

del pueblo ecuatoriano y la mejor manera de agradecer es utilizando esos conocimientos 

para seguir educando con calidad y calidez; estamos trabajando muy fuertemente en 

mejorar la calidad de la educación. Estaba el rector de la Complutense de Madrid, 

estaban los profesores, un ambiente de alegría inmensa en el coliseo del Colegio San 

Juan Bosco, Técnico San Juan Bosco, en la Kenedy, norte de Quito, ¿no?, espíritu 

salesiano, se respiraba el espíritu salesiano. Veamos reportaje de esta ceremonia 

histórica, nunca antes ha ocurrido en el país, nunca antes ha ocurrido en América Latina 

y creo que pocas veces en el mundo tantos graduados más aún en términos relativos 

para el tamaño del país en maestrías, pero no las maestrías donde se compraba El cartón 

por correo no hay maestrías de las mejores universidades españolas adelante con el 

reportaje. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 2:25:39:5  HASTA: 2:28:55:8 

 

A cuánto se ha hecho, pero cuánto falta por hacer. Gracias a Dios ya tenemos muchas 

escuelas muchísimas y hay 60 escuelas del milenio, ya mismo se acaban 30 más, 24 

están contratando, son escuelas que nos llenan de orgullo colegios repotenciados, el 

Vicente Rocafuerte está mejor que nuevo; Leonardo Valdivieso en Quito también 

estamos repotenciando ya tenemos muchas escuelas y colegios que nos llenan de 

orgullo. Lamentablemente todavía tenemos muchos que nos deberían llenar de 

vergüenza esto tiene que continuar compañeros en ser política de Estado se nos acercan 

las elecciones si su candidato no habla de Educación cambie de candidato. Sin 

educación no hay revolución no hay nada no hay democracia, no hay nada compañero; 

nuestro sueño colectivo debe ser esa educación pública de excelente calidad de acceso 

masivo y absolutamente gratuita. Esa es la verdadera libertad. Esa es la verdadera 

democracia: la educación como derecho y de excelente calidad no como mercancía bien 
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veamos y miren que alegría de todos modos ver una indígena no por su vestimenta creo 

que es de Bolívar o de la Sierra central con una maestría de una universidad de primer 

nivel la universidad de Barcelona es la mejor de Europa, probablemente de las mejores 

no; está ranqueada y un shuar graduado de maestría; así se construye patria no llenando 

de odio con las manipulaciones con la desinformación a ciertos hermanos shuar, y por 

si acaso, ah, esta cantidad de becas no se incluyen en las estadísticas de Senescyt. Con 

Senescyt tenemos 11.700 becas ya dadas, más de 3.000 chicos ya han regresado y son 

brillantes. Es la semilla, es la levadura que está haciendo crecer a la masa ya estamos 

viendo la cosecha, pero la mayor parte de la cosecha será en el futuro cercano. Pero 

estas son adicionales estas becas, son más de 4 mil docentes, ya se nos graduaron 2.322, 

otros 1.800 y pico vienen. Están a punto de finalizar sus maestrías más de 4 mil 

docentes, es decir, sumen a los 11.700 becas de Senescyt, y tenemos casi 16 mil 

ecuatorianos becados en las mejores universidades del mundo. Esa es tu revolución 

ciudadana compatriota.  

 

Hay alguien del Ministerio de Educación acá tenemos un evento en el estadio modelo 

no hay nadie o que están ocupados veamos extracto de las intervenciones al rector de la 

Universidad complutense de Madrid nos acompañó una de las mejores de Europa 

también contentísimo un gran discurso y extracto de la intervención del presidente 

Rafael Correa adelante. 

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 2:31:39:8  HASTA: 2:33:49:2 

 

La intervención de R. Correa en el evento la transcribimos: 

 

Actos como esta ceremonia nos enorgullecen como país, marcamos un nuevo 

hito histórico en la revolución educativa con la incorporación el día de hoy de 

2322 docentes fiscales que finalizan el primer programa de maestrías 

Internacionales organizadas por nuestro Ministerio de Educación. El programa 

de maestrías internacionales que hoy le entrega al país está brillante promoción 

de docentes fiscales, surgió de los acuerdos alcanzados con universidades 

españolas de altísimo prestigio. Hemos avanzado mucho sin duda en 

infraestructura en capacidades en organización en metodología, pero tenemos 

muy claro no hay nada más importante en la cadena educativa que la calidad de 

nuestros maestros. Antes la carrera docente era lo más maltratado en este país: 

sueldos de miseria, un supuesto sindicato de profesores manipulado, manejado 

totalmente por un partido político que se dice de extrema izquierda, incluso era 

parte de los comités de calificación para dar nombramientos para ascender 

maestros etcétera, hoy el 90% de los docentes del magisterio fiscal, cuenta con 

un nombramiento que nadie lo ha regalado, sin deberle favores a nadie, peor a 

un partido político; se lo han ganado por sus propios méritos. Y somos el país 

que más invierte en educación superior de todo el continente y de los que más 
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invierte en el mundo superando incluso el promedio de inversión de los países 

más ricos y más desarrollados del planeta. Antes de la Revolución Ciudadana, 

hasta el 2007, sumados todos los presupuestos de los tres gobiernos que nos 

precedieron Novoa, Gutiérrez, Palacios se invirtieron en educación poco más de 

cinco mil millones de dólares. En la revolución ciudadana la inversión en 

educación ha sido hasta la fecha de casi 21.400 millones de dólares, los 

resultados nos demuestran que teníamos la razón. Estamos por el buen camino, 

no caigamos en las manos de los mediocres de siempre. Nos va a tomar tiempo, 

pero estamos avanzando rápido y en la dirección correcta y no podemos 

permitirnos desviarnos de este rumbo. Se acercan elecciones, si su candidato no 

les habla de Educación, cambien de candidato queridos compañeros. El 

verdadero hombre no mira de qué lado se vive mejor, sino de qué lado está el 

deber y el deber de todo revolucionario está de lado de la justicia y del bien 

común. Felicitaciones queridos maestrantes, mucha suerte en esta nueva etapa 

de su vida, a seguir construyendo la nueva educación a seguir enseñando con 

calidad y calidez a entender que tienen en sus manos el presente y futuro de la 

patria hasta la victoria siempre compatriotas. (HASTA AQUÍ LA 

INTERVENCIÓN DE RC EN REPORTAJE) 

 

Estas son las cosas que pasan casi desapercibidas pero son cosas históricas nunca han 

sucedido compañeros nunca 2322 docentes seleccionados no es que el amarre la argolla 

por su rendimiento por sus evaluaciones ustedes ven indígenas de la Sierra de la 

Amazonía, mestizos, Costa, Sierra, Amazonía, Galápagos. Nombre que reciben su título 

de máster en diferentes especialidades y no por compra del cartón y no por 

correspondencia de las universidades con los mismos programas de Europa, entonces 

ese es el cambio que estamos viviendo en educación y para qué compañeros este debe 

ser nuestro sueño colectivo lo dije en el discurso lo dije hoy de mañana no me lo sacaron 

en la edición pero es importante porque nuevamente esto debe ser parte fundamental de 

todo programa Nacional de desarrollo no lo vamos a lograr en el corto plazo pero si en 

el mediano y sobre todo en el largo plazo. Mientras más pronto lo logremos, mejor tener 

una educación pública de excelente calidad de acceso masivo absolutamente gratuita 

con oferta educativa completa. La educación empieza en el vientre de la madre cuidando 

a esa madre para que dé a luz un niño en las mejores condiciones; una madre desnutrida 

da a luz un niño desnutrido que va a tener permanentes problemas de aprendizaje, de 

desarrollo físico etcétera. Luego tener una gran educación, desarrollo infantil, 

motricidad gruesa, fina, el que lo puede hacer en su casa; los padres son los mejores 

maestros si no, nuestros Sí Bebés, hemos construido casi 100, nos faltan centenas 

todavía. Luego la educación inicial no había prácticamente oferta pública de educación 

inicial. Había 20  mil niños de educación inicial en el sistema público,  hoy tenemos 

más  de 300 mil,  luego la educación básica el bachillerato unificado de gran calidad la 

mayor cantidad de colegios con bachillerato internacional jamás a tener miedo a 

medirnos con los mejores y más rigurosos estándares internacionales y luego una 

educación pública superior gratuita y de excelente calidad y pronto poner una 

universidad ecuatoriana las mejores del mundo y luego becas de posgrado se pueden 
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dar aquí posgrados. Pero es mejor si ese joven recién graduado va a aprender más de 

Economía más de docencia e ingeniería, pero además va a aprender otra cultura valores 

y antivalores respuestas a las preguntas que recién nos estamos planteando y esa 

educación de primera calidad que debe buscar ser, no, la mejor de Latinoamérica, la 

mejor del mundo. Debe ser de una sola jornada matutina; ahorita por la escasez de 

infraestructura en las escuelas del milenio nuestros chicos estudiantes de mañana, tarde 

e incluso de noche y en algunas, es lo que tenemos que hacer, arrimar el hombro en esta 

transición, pero lo ideal es ir hacia educación pública solo en de una jornada. Nuestros 

estudiantes nuestros jóvenes tienen derecho y el Estado, el deber de estudiar solo de 

mañana recibir un desayuno sustancioso luego un buen almuerzo y de tarde dedicarse a 

actividades extracurriculares deportes, sociales, políticas, etcétera. Esto debe ser 

nuestro objetivo compañeros y en cada clase máximo 25 alumnos, actualmente tenemos 

40, 50 alumnos. Todos tenemos que hacer un esfuerzo adicional queridos docentes en 

esta transición hacia el buen vivir, pero en el futuro tener máximo 25 chicos por clase 

para poder tener una educación personalizada. Insisto esto no debe ser el sueño del 

gobierno de la Revolución ciudadana, debe ser nuestro sueño como sociedad debe ser 

política de Estado y ya no desviarnos un milímetro de lograr ese objetivo, esa educación 

pública de primera, de primerísima calidad de acceso masivo y absolutamente gratuita, 

esa es la base de la democracia, esa es la base de la patria nueva, sin Revolución 

educativa no hay Revolución ciudadana compatriotas. 

 

No se olviden lograr que todos nuestros chicos de una sola jornada con desayuno 

almuerzo en infraestructura de primera calidad escuelas del milenio, puedan estudiar 

máximo 25 alumnos por aula y de tarde actividades extracurriculares. Ese es el país que 

soñamos esa es la educación que soñamos. No la vamos a poder lograr en el corto plazo, 

tal vez tampoco en el mediano plazo tal vez demoremos 15, 20 a 25 años, pero no 

debemos descansar cejar hasta alcanzar ese objetivo compatriotas. Y eso debe estar en 

todos los planes nacionales de desarrollo en la propuesta de cualquier candidato que 

quiera merecer el voto del pueblo ecuatoriano. 

 

Luego de esto pues, regresamos, tuvimos actividades de despacho y recibimos la visita 

de un querido amigo Miguel Bosé, junto con un nuevo amigo, no lo conocía, pero no sé 

si ustedes se recuerden que en diciembre les informé que estaba invitado para grabar un 

documental sobre Galápagos, en verdad era toda una expedición de National 

Geographic, Natgio. Se llama el programa Pristin Seas, Mares prístinos, mares 

transparentes, a cargo del Jacques Cousteau del Siglo 21, un hombre muy joven muy 

sencillo Enric Sala él es catalán, pero vive en Washington trabaja para Natgio entonces 

me invitaron en diciembre al presidente de la república, lastimosamente hubo una 

descoordinación logística el barco Cómo se llama el barco del Parque Nacional 

Galápagos Sierra Negra no donde debía aterrizar el helicóptero solo soportaba 

helicópteros de una sola turbina no de dos turbinas y yo tenía que viajar una hora y 

media en mar abierto entonces protocolo de seguridad yo no puedo viajar en helicóptero 

de una sola turbina Yo me puedo imponer pero imagínense mi jefe de seguridad él es el 

responsable de la seguridad, entonces lo expongo también a él profesionalmente. 
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Entonces encarecidamente me pidió mi jefe de seguridad no viajar porque no había las 

condiciones y tuve que renunciar al viaje, fue el ministro de turismo ahí estaba Miguel 

Bosé con Enric sala en un submarino ultramoderno grabando este documental sobre 

Galápagos, documental que ya está listo en tres dimensiones, dicho sea de paso. Pueden 

ver en sus visores especiales de tres dimensiones entonces recibí también a Enric Sala 

el líder de ese programa Pristin Seas, de la expedición a Galápagos, una persona, lo 

vieron el de moño, una persona extremadamente sencilla a pesar de ser una eminencia 

a nivel mundial, la referencia en cuanto a biología marina. Conversamos muy 

amenamente, Miguel Bosé una persona muy sencilla muy comprometida con lo social, 

con la naturaleza, se nos voló el tiempo por eso llegamos un poquito tarde al almuerzo, 

quedamos en honor de estos dos queridos amigos nuevos amigos en el caso de Enric 

Sala y ya Miguel Bosé un amigo antiguo, siempre preocupado del país , y les insisto 

una persona muy sencilla muy comprometida con las causas sociales y además un 

extraordinario artista, es director actor cantante bailarín compositor o sea multifacético 

Miguel Bosé entonces realmente es un honor compartir con él una reunión, un almuerzo 

fuimos al almuerzo pues no se imaginan la cantidad de fans que se inscribieron; tuvimos 

que sortear participación a través de las redes sociales a través de la república se 

invitaron cantantes artistas aquí está Pueblo Nuevo está el maestro Fabián Abad de 

Manabí artistas del país la Vivi Parra. Ahí están los hermanos Núñez ahí está el gran 

Aladino pues cantó Aladino, Miguel Bosé impresionado con la canción Penas. 

Impresionado y ya lo quiere contratar a Aladino. La reina de Quito que también es una 

fan de Miguel Bosé. Estuvo un momento muy agradable, bueno, en sí podemos pasar 

por favor el video promocional de Galápagos. Esta es solo una partecita del video que 

han filmado para Galápagos, nuestra gratitud como país por promocionar nuestras 

maravillosas Islas Galápagos. También Enric está impulsando el proyecto de declarar 

santuario marítimo donde no se puede realizar ninguna actividad, ni siquiera pesca a un 

sector la Isla Wolf, la Isla Darwin de las Galápagos y la lógica es muy clara: un tiburón 

capturado vale $200 un tiburón vivo incluso a nivel económico, si pensamos esto a nivel 

económico vale millones porque atrae turismo y ese sector es el sector de mayor 

biomasa de tiburones de todo el planeta, es de los mejores lugares para bucear del 

mundo. Así que vamos a socializar esta propuesta para declarar a ese sector del Parque 

Nacional, de la reserva Marítima de Galápagos como santuario marítimo eso lo está 

promocionando Enric Salas y National Geographic, veamos un extracto del video que 

han preparado para Galápagos narrado por el propio Miguel Bosé, compatriotas. 

Adelante. 

 

VÍDEO DE DOCUMENTAL DE NATIONAL GEOGRAPHIC 

 

DESDE: 2:46:01:9  HASTA: 2:48:28:5 

 

Fíjense que hermoso. Esta es una de las partes, es una partecita del video que están 

haciendo sobre Galápagos en tres dimensiones a mí ya me mandaron y con el visor para 

ver en tres dimensiones. Algo espectacular la tecnología ¿no?, Ustedes como que están 

en el submarino dan la vuelta y ven otra cosa, ven para arriba y ven la superficie del 
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mar, el sol, los peces nadando arriba, para atrás, el algo increíble, espectacular. Ya creo 

que el video completo está en Internet, pueden buscarlo. Pero todo esto lo está haciendo 

la expedición de Nat Gio. Me invitaron, insisto, a principios de diciembre, no pude ir, 

por eso me dio mucho gusto recibirlos. Pero veamos el reportaje de lo que fue ese 

almuerzo tan agradable con Enric Sala, con Miguel Bosé. Imagínense, pude, se puso a 

cantar Te amaré, esa es una de las canciones más hermosas que conozco, la escribió a 

los 19 años, la decía. La letra es muy sencilla, pero muy profunda. Pero imagínense 

tener sentado al lado a Miguel Bosé, el gran Miguel Bosé cantando Te amaré. Después 

cantamos en dúo Amiga. Imagínense yo cantando con Miguel Bosé, Amiga. Antes ni 

los Lagarteros de Luque y Santa Elena me dejaban cantar, pues no. Son las ventajas del 

poder. Okay. Que dice señora (…) es una querida amiga que me prohibía cantar en las 

peñas. Atentaba contra mi libertad de expresión, abusando de que es bastante mayor a 

mí. 

 

PREGRABADO CORREA CANTANDO CON BOSÉ 

 

DESDE: 2:49:45:1  HASTA: 2:49:51:8 

 

Esa es parte del reportaje o es solo para hacerme quedar mal. Pongan el reportaje, No 

me hagan pasar esos papelones. 

 

PREGRABADO CONTINÚA CANCIÓN CORREA CON BOSÉ 

 

DESDE: 2:49:46:7  HASTA: 2:50:13:3 

 

Hoy día se presenta, ya se despide del Ecuador, ah, se presenta en el Rumiñahui. Todos 

al coliseo Rumiñahui. Anteayer se presentó, el jueves, en el Centro de Convenciones, 

acá en Guayaquil.  

Veamos el reportaje sobre el almuerzo. Palabras de Miguel Bosé. Palabras del 

presidente. Adelante. 

 

REPORTAJE SOBRE COMIDA CON BOSÉ 

 

DESDE: 2:50:29:8  HASTA: 2:52:33:2 

 

Se pasa. Creo en ti, esa la más hermosa también. La primera época de Miguel Bosé es 

la que más me gusta con su disco linda, no. Ahí salieron, en esa época 77, 14, 15, años, 

ahí plena adolescencia, no, ahí tirados a conquistadores y barajados con la canción 

Amiga y todas esas cosas. Entonces, quién no lloró con la canción Amiga, no; entonces 

Linda, Amiga, Creo en ti, Te diré, Te amaré. ¿Tiene Te amaré? Esa es Amiga, ¿Quién 

no sufrió con esa canción? (Canta parte de la canción Te amaré). (Baila al ritmo de Don 

diablo y canta parte de la canción). 
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Increíble Miguel, gracias por visitarnos, mucha suerte en el concierto. Oye ponte Te 

amaré, de nuevo la primera parte, la segunda estrofa que es la dedicada a la secretaria 

de Carondelet, (cantando a capela) “con tu mala ortografía, y tu no saber perder, con 

defectos y manías, te amaré”. ¿Dónde está? ¿Dónde está Marianita? Con todo cariño 

para Marianita. “aunque tengas manos frías te amaré”. A ver bien fuerte para Marianita 

(cantando con pista de Bosé): “con tu mala ortografía, y tu no saber perder, con defectos 

y manías, te amaré”. ¡Ay, le adoro Marianita! Marianita es el poder detrás del poder. 

Dicen que yo soy autoritario, dictador, uf, ahí está la dictadura. Ahí está el poder 

realmente. Bueno, lindísimo con Miguel.  

 

Luego revisamos. Ya el Mashi les ha de chismosear hasta qué hora nos quedamos, pero 

cumplimos con toda la agenda.  

 

Enlace ciudadano, revisión despacho con agenda estratégica, actividad de despacho. 

Hoy de Mañana salimos 6 de la mañana de la casa 8 de la madrugada, 8 de la mañana 

en punto estuvimos en el Modelo, insisto para mí una sorpresa, nunca he visto en nueve 

años y en mi vida política esto, y en la vida esto, 8 de la mañana ustedes convocan en 

cualquier parte del mundo a las 8 de la madrugada una  concentración si le van 20 

personas están con suerte, aquí había 60.000 personas, parecía que estaba jugando 

Emelec, les insisto impresionante, y otra cosa impresionante: esto empezó en Cemexpo 

el año anterior cuando los maestros de la patria, los nuevos maestros decidieron 

organizar su propio gremio para allá sepultar esa UNE que había secuestrado a la 

educación. Acuérdense no había año lectivo que empecemos puntualmente porque 

siempre había el paro, chantajeaban con nuestros jóvenes, no damos clases si no nos 

dan esto y eran cosas imposibles para hacer quedar mal al gobierno; pedían tonterías 

para aparecer como salvadores del magisterio, pura politiquería; ya felizmente esa UNE 

está en proceso de extinción. Ustedes no se imaginan en la ley con el cabildeo, habían 

puesto que en el comité calificador para nombramientos, ascensos estaba el 

representante de la UNE y vaya vean todas las cosas que se pedía, una corruptela total, 

hasta favores de toda clase se pedían. Ojalá que entendamos de qué estoy hablando, no. 

Era terrible, pregunten a los maestros ahora acceden a sus nombramientos por concurso 

de merecimientos, sin pedirle el favor a nadie por sus propios méritos, por eso tienen 

toda la independencia para enseñar con calidad y calidez, a lo mismo para 

recategorizarse, entonces hartos de esta explotación de la UNE, de esta utilización de la 

UNE, hace un año, decenas de miles de maestros de la patria decidieron formar su 

propio gremio, la Red de Maestros. Me invitaron, fue en Cemexpo un centro de 

exposiciones cerca de la Mitad del mundo en Quito. Y empezamos con 20.000 créanme 

que me parece que fue ayer y ya estamos cumpliendo un año y están cumpliendo un año 

y se ha triplicado la adhesión a la Red de maestros. Ahora hay 60 mil maestros que 

estuvieron repletando a las 8:00 de la mañana en el estadio Modelo de Guayaquil, algo 

impresionante no sé si tienen listo el reportaje porque recién fue hoy día de mañana 

¿tiene listo?, no lo he revisado. A ver me voy a encomendar a todas las vírgenes, a las 

7 mil vírgenes, me voy a encomendar a todos los santos, ya, porque no lo he revisado 

el reportaje; vamos con el reportaje de la actividad de esta mañana en el estadio Modelo. 
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REPORTAJE 

 

DESDE: 2:58:06:8   HASTA: 3:00:54:9 

 

Increíble, ah, yo no había visto una concentración así, felicitaciones al presidente de la 

Red de Maestros Wilmer Santa Cruz, le voy a contratar de asesor político para que me 

organice concentraciones así. Increíble.  felicitaciones también a Augusto Espinosa, han 

demostrado mucho cariño hacia el ministro todos los docentes presentes y miren que 

esto nos sirva para demostrarles a los de siempre con quién está el pueblo ecuatoriano. 

Esta gente en su prepotencia cree que en democracia manda los que más gritan, los más 

violentos, los que tienen los medios de comunicación. No, en democracia mandan las 

mayorías. Y si mañana fueran las elecciones los volvemos a derrotar 3 a 1 compañeros. 

Miren aquí había 60 mil personas a las 8 de la mañana en un estadio. Cuando 

propusimos la ley de herencias para que los que nacen en cuna de oro repartan un 

poquito a los muchos que nacen sin cuna. Cuando propusimos la ley de plusvalía que 

por ahí los mentirosos dicen que es para rentas del Estado cuando eso es del municipio, 

y es para evitar la especulación con la tierra toditos ustedes van a pagar menos plusvalía 

se los apuesto, pero los engañaron a muchos de ustedes. Salieron los de luto cuando más 

gente tuvieron en la Shirys fueron cinco mil personas, pero aquí tenemos 12 veces más 

que estos de luto, somos más muchísimos más que no subestimen al pueblo ecuatoriano 

les insisto, silencioso, pero presente paciente, pero insumiso, pacífico pero valiente, 

jamás cobarde. No jueguen con nuestro pueblo, se quieren meter con nuestra revolución, 

meter con el gobierno, se quieren meter con el compañero presidente. En cada esquina. 

en cada calle, en cada plaza, en cada barrio habrá centenas de revolucionarios 

diciéndoles el pasado no volverá compañeros. 

 

Veamos extracto de la intervención del presidente Rafael Correa adelante. 

 

PREGRABADO  

Intervención de R. Correa. 

 

¿Cómo no estar lleno de ilusión, lleno de sueños Hoy más que nunca mi querido 

Augusto Cuando veo estas miles de almas estos miles de corazones estos miles 

de maestros ya no lanzando palos, piedras, ya no bloqueando caminos, ya no 

utilizando a sus propios estudiantes como instrumento de chantaje, sino 

pensando juntos, construyendo juntos, participando juntos en el proceso de 

enseñanza aprendizaje, organizándonos para que nadie nos quite lo logrado. Los 

que nos quieren volver al pasado, los que quieren desestabilizar al gobierno los 

que quieren volver al país de la partidocracia que miren todo este pueblo. 

Ustedes queridos maestros son los maestros de la generación de la victoria, los 

niños que están bajo su cuidado, bajo su educación tienen muchas más 

oportunidades que las que nosotros recibimos. Como les dije hace un momento 

en sus manos tienen el presente y el futuro de la patria que inmensa 
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responsabilidad sabemos que nunca nos van a fallar esto es una muestra de 

aquello la condición necesaria y prácticamente suficiente para tener un sistema 

educativo de calidad, son maestros motivados, capacitados con la vocación de 

enseñar; compañeros ustedes son lo más lo más importante y seguiremos 

apoyándolos en su capacitación. La verdadera libertad es la que se logra con la 

educación, la educación nos hará libres, nos dará la verdadera libertad, porque 

sabremos nuestros derechos, tendremos conciencia de dónde estamos, quiénes 

somos los que podremos lograr, compañeros. Que eso sea nuestro sueño 

colectivo compatriotas esa educación pública de excelente calidad la mejor del 

mundo. Gracias, maestros de la patria, gracias por haber elegido esto que no es 

una profesión sino una vocación, un llamado al servicio; ustedes son la mejor 

garantía de que no habrá un paso atrás en esta revolución educativa, de que sin 

importar cuál sea el nuevo gobierno continuará este proceso revolucionario para 

obtener la mejor educación de Latinoamérica y del mundo entero. Gracias, 

maestros de la patria. Gracias Red de Maestros, todo el apoyo del compañero 

presidente; y el pasado nunca más. En sus manos está el presente y el futuro. 

Hasta la victoria siempre maestros de la patria. 

 

FIN DE ESPACIO PREGRABADO. 

 

Ahora entienden por qué estoy más afónico que nunca, pero, ¿Gato, tienes el himno al 

maestro? ¿Te lo sabes? ¿Se lo saben el himno al maestro? Es precioso el himno al 

maestro. Yo me lo sé porque toda la vida he sido maestro. (CANTANDO) “gratitud al 

maestro que alumbra nuestra vida y la llena de estrellas, gratitud en la patria que en ella 

de otro cielo en palabras de luz”. Ya, se lo deberían saber, ah. En primaria el señor 

Jiménez con el acordeón, se acuerdan, nos enseñaba el himno al maestro, así que yo me 

lo sé. Me dicen, me dicen, Ay, por Correa, a mi ¿no? Si me preguntan la segunda estrofa 

del himno de los bomberos del cantón Chunchi también me la sé. Bueno, y vamos a 

Ecuador en positivo, tantas cosas de las que están pasando en la patria nueva, que no se 

roben todo menos la esperanza. Sintámonos orgullosos del nuevo país que estamos 

construyendo juntos.  Ahora vamos a hablar, siempre nos acusan de dividir al país. ¿No, 

no fue división los dos millones de migrantes que produjo la crisis? ¿Eso no es división? 

¿No era división la tercerización? ¿No era división la explotación a las empleadas 

domésticas? Tratar de corregir esas cosas es que divide ¿Quién puede tragarse esas 

piedras de molino? Pero esta es la mejor respuesta: el gobierno que, en la historia, de 

largo, ha construido más puentes para unir a la patria se llama el gobierno de la 

Revolución ciudadana. Veamos el siguiente reportaje. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 3:07:37:5  HASTA: 3:11:55:6 

 

(RIENDO) Me río porque acabo de poner esto y para que no se vuele este vaso 

desechable en el jarro y me olvidé, que todavía tenía café.  
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Bueno. Miren tantas cosas lindas que están pasando.  

Este es el gasto público, por ahí un periodista preguntaba ¿dónde está la plata?, ¿qué 

culpa tengo yo que no conozca ni su propia patria? Pues y que vaya a buscar ¿dónde 

está la plata? En Miami seguramente. Ahí está el dinero del pueblo ecuatoriano como 

nunca administrado. En beneficio de sus dueños las grandes mayorías, a nuestra gente 

de cada rincón de la patria compañeros, hemos llenado de puentes para unir al país, 

puentes maravillosos y el puente más moderno Adivinen ¿dónde está? Era el puente de 

los Caras, ah, pero, adivinen ¿Dónde está el puente más moderno? Está en El Coca, 

provincia de Orellana, Amazonía; es un puente colgante lindísimo, al menos de los 

colgantes, el más moderno y el más alto del país, pero qué difícil hacer patria con tanta 

gente irreflexiva que en su ignorancia, o sea, cuando uno no conoce debe tener 

humildad, reconocer sus limitaciones, ¿no? Estos hacen gala de su ignorancia ¿no?, y 

así tratan de imponerse. Y qué daño que causan, porque, qué difícil hacer hasta lo más 

obvio, y cuánto daño ocasionan. Acaba de explotar un cilindro de gas en Quito o varios 

cilindros, se está investigando, la explosión fue tan fuerte que afectó a 32 viviendas. Me 

parece que hay tres personas heridas, gracias a Dios, no hay ningún fallecido y sin 

embargo hay gente que todavía se opone por oponerse. Como lo dijo Correa, hay que 

oponerse. Les insisto para alguna gente en su mediocridad si mañana nos invaden los 

marcianos hay que apoyar a los marcianos para que se caiga Correa, no. O sea, es 

terrible. Se oponen, aunque no lo crean, al programa de cocina de inducción qué es un 

programa que está sirviendo de referencia al mundo entero financiado por el BID por la 

importancia que le da. Aquí hay gente que se opone a eso, los politiqueros de siempre. 

Queridos jóvenes no les pido que voten por nosotros, pero voten por la excelencia, por 

la verdad; a rechazar a estos politiqueros que créanme ya da, ya revuelve el estómago 

saber tanta ignorancia, tan audaz o sea está bien. Por último, el que es brillante es 

arrogante, o el que no conoce es humilde, pero el ignorante arrogante es insoportable, 

es un daño enorme a la democracia. Veamos el siguiente reportaje por favor. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE 3:14:33:6  HASTA: 3:16:21:7 

 

Es increíble qué nivel de politiquería y mediocridad y a un Carlos Pérez Guartambel, 

pues, se le puede disculpar, un mentiroso compulsivo y es, pero a un banquero Lasso 

que se cree le Fifi con pedigree y todas esas cosas, su famosa alternancia. Si vieron el 

reportaje al inicio del Enlace: hace 20 años ya era gobernador ha participado en todos 

los gobiernos Esa es la alternancia de nuestra burguesía cambiar la cereza del pastel el 

nombre del presidente, pero las mismas argollas, siempre dominando, pero que diga una 

barbaridad así que se está atentando contra la libertad de la madre a escoger en qué 

cocina; primero, alcen la mano ¿a quién se le ha obligado a comprar cocina de 

inducción? A nadie. Se está dando incentivos, pero con ese argumento pasemos a luces 

rojas porque está atentando contra mi libertad. Pues, vayamos en contravía, no es que 

el gobierno nos quiere imponer por qué carril andar. Qué falta de criterio, que falta de 
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responsabilidad, qué nivel tan bajo, tan pobre. Por un instante, queridos compañero, 

imagínense si fuera la situación la opuesta que tuviéramos cocinas de inducción y yo 

quisiera imponer cocina de gas, por cualquier motivo ya me estarían acusando hasta de 

criminal porque con el gas eso explota, se puede morir la gente.  Eso es lo que queremos: 

eficiencia energética, salvar vidas y ahí por oponerse al gobierno se oponen y juegan 

con la vida humana. Queridos jóvenes prohibido olvidar. Además, que es mentira que 

se está obligando a que consuman las cocinas de inducción eléctricas, etcétera. Se están 

dando poderosos de incentivos: tarifa los primeros kilovatios gratis, que financiamiento 

para las cocinas, pero a eso un tipo como como Carlos Pérez llama a la resistencia civil. 

Se imaginan que pobre criterio de este hombre, resistencia civil a financiar las cocinas 

de inducción ya no saben qué decir, pero ya caen en la irresponsabilidad. Esa explosión 

del norte de Quito, me equivoqué, yo dije 30 y pico de viviendas, 60 viviendas 

afectadas. Una vivienda destruida 3 personas heridas de 26, 32 y 29 de años. Gracias a 

Dios no hay pérdidas fatales, pero ¿tiene la estadística de pérdidas totales? Esto es lo 

que está defendiendo esta gente, prohibido olvidar. Cada vez que haya un accidente con 

bombonas de gas acuérdense de los Lasso, de los Carlos Pérez Guartambel de los 

irresponsables de siempre. Accidentes por gas de uso doméstico 2015, 158; viviendas 

destruidas 40; personas afectadas 344; heridos 147; fallecidos 18. Imagínense si yo les 

dijera les voy a dar un combustible muy barato, pero a cambio cada año vamos a 

sacrificar 18 vidas humanas, me mandan al manicomio, me mandan a la Corte Penal de 

la Haya, y con razón. Eso es lo que estamos haciendo con el gas, los que queremos 

remediar esto tenemos que enfrentar a estos politiqueros que por ganar un voto dicen 

cualquier tontería. Prohibido olvidar pueblo ecuatoriano. 

 

Pero hay buenas noticias también, siempre hay buenas noticias. Esto es parte del 

subdesarrollo ¿no?, cuando estos politiqueros, pero ya irracionales, no tengan la menor 

cabida, la sociedad habrá de dar un salto cualitativo a la nueva democracia, habrá de dar 

un salto cualitativo muy importante, hay muchas cosas buenas que están pasando, una 

de ellas los carros electrónicos precisamente con el mismo sistema que estamos 

aplicando para las cocinas a inducción: dando incentivos, quitando el impuesto, dando 

financiamiento a esas cocinas de inducción. Hemos logrado que se empiecen a importar 

carros eléctricos liberamos impuestos aranceles etcétera, apoyamos, promocionamos 

esos carros eléctricos, y hoy están viniendo carros eléctricos para sustituir los carros a 

gasolina. Ojalá no salga un demagogo al llamar a resistencia civil porque se está 

atentando contra la libertad y yo quiero seguir manejando el carro que me dé la gana. O 

sea, no saben qué decir, pero veamos las cosas buenas que están pasando, no, 

empezamos ya a vender carros eléctricos en nuestro país lo cual es tener responsabilidad 

ambiental, lo cual es tener compromiso con la eficiencia energética, es un gran paso 

cualitativo en nuestra patria. Veamos el siguiente reportaje.  

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 3:20:30:7   HASTA: 3:23:38:8 
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Ahí está un carro eléctrico exhibiéndose en estos momentos en el Centro cultural Eloy 

Alfaro dónde se realiza este Enlace. Esto necesita infraestructura ¿no?, las electrolineras 

cómo le llaman, ¿no?, gasolineras, pero para cargar electricidad. Pero esto es del futuro 

compañeros, en vez de tanto bla, bla, el que está comprometido contra el cambio 

climático, con el cuidado ambiental cómprese un vehículo eléctrico. Y este es un 

programa exactamente análogo al de las cocinas, no es que a nadie estamos obligando 

a comprar el vehículo eléctrico, hemos dado fuertes incentivos, ¿no?, tienen cupo, no 

tienen aranceles, no tienen impuestos. El mismo gobierno va a comprar para su uso el 

mismo estado muchos carros eléctricos. Ojalá no venga un chiflado por ahí queriendo 

llamar la atención llamando a la resistencia civil contra este nuevo abuso del gobierno 

que coarta la libertad de andar en lo que me dé la gana. En vez de llamar a la tanta 

resistencia civil, no compre la cocina de inducción, no compre los carros y no hable 

tanta tontería, pero el pueblo sabrá juzgar toda la incoherencia de esta gente. vamos para 

terminar tenía mucho más material lo voy a dejar para la próxima semana ya se nos 

acabó el tiempo al segmento la libertad de expresión ya es de todos, adelante. 

 

SEGMENTO PREGRABADO  

 

DESDE: 3:24:50:5  HASTA: 3:28:23:5 

 

Este tipo está chiflado a ya no puede ocultar su odio al gobierno del Ecuador como al 

gobierno de Venezuela, Bolivia; ya no saben qué decir; cómo mienten. Nadie hacerle 

el menor caso a esta gente, por eso es tan necesario crear nuestro propio sistema 

latinoamericano de Derechos Humanos para no estar bajo los ataques de estas supuestas 

ONGS, les aseguro financiadas por el norte. Manipular algo tan sagrado como Derechos 

Humanos. Qué ridículo, ya caen en ridículo: que, por haber donado un millón a la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos, Ecuador colocó un juez. Si eso lo eligen los 

cancilleres, ni siquiera los de la corte. O sea, no saben qué decir, una barbaridad. Otra 

aclaración rapidita diario El Comercio, por más que hemos dado información, sin 

contrastar la información, publica tonterías. Sigamos, dice que los ecuatorianos pagan 

30 impuestos al SRI, mentira, que nos demuestren que esto es cierto: Apliquen la ley de 

comunicación que nos demuestre, tenemos el instrumento para defendernos: nuestra ley 

de comunicación. El SRI administra 12 impuestos y ponen 30, esos impuestos. Sigamos, 

ya les he demostrado que se han quitado más impuestos de los que se han creado, pero 

veamos los que hemos creado, rapidito. Ok., Seis impuestos son nuevos, ninguno tiene 

objetivo recaudatorio. Recuerden que un impuesto puede servir para recaudar, puede 

servir para redistribuir o puede servir para cambiar comportamientos sociales. Siempre 

le he dado este ejemplo poniendo un impuesto a los cigarrillos voy a recaudar, pero 

puede ser que lo que me interesa es que la gente fume menos porque se encarece el 

cigarrillo ¿sí o no? Entonces quiero cambiar comportamientos sociales, si con el ingreso 

de ese impuesto al cigarrillo subsidio la leche estoy redistribuyendo de los que fuman, 

consumen un bien nocivo para la salud, a los que consumen un bien que beneficia a 

nuestros niños; es redistributivo. Entonces estos son los objetivos de un impuesto no 

hay más: recaudatorio, redistributivo, o cambio de comportamiento social; estos 
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impuestos son regulatorios o para cambio de comportamiento social. Impuesto a la 

salida de divisas fue para evitar la especulación de capitales y ha sido un impuesto muy 

exitoso, impuesto a los ingresos extraordinarios es cuando, el win for tax, esto es un 

impuesto que se aplica en Inglaterra, etcétera, cuando subieron muy altos los precios 

del petróleo, ya no se necesita, con la renegociación de los contratos petroleros. Esto 

fue en 2008 no se ha aplicado porque no se puede dar con los nuevos contratos 

petroleros, pero en esa época necesitamos algo para controlar si se disparaban los 

precios del petróleo que no se nos lleven toda la plata las petroleras, impuestos la 

contaminación ambiental. Esto es para evitar que la gente no use carros recontra viejos, 

mientras más viejo un carro pagan más por este impuesto que contamina, consumen 

gasolina etcétera no nos interesa recaudar 20 centavos. Impuesto a las tierras rurales, de 

esta forma en una sociedad moderna se distribuye la tierra, se paga por la cantidad de 

tierra, pero eso se descuenta en el impuesto a la renta, ¿quién no va a poder descontar 

en el impuesto a la renta? El que tiene tierra improductiva y cómo va a tener que pagar 

impuesto por esa tierra improductiva tendrá que vender la tierra; quiero decirle que este 

impuesto no ha funcionado porque no tenemos catastros completos todavía en los 

municipios, pero este es un impuesto sumamente importante, sin necesidad de hacer 

leyes especiales, reforma agraria, expropiación para redistribución de la tierra, no tiene 

efectos recaudatorios. Impuesto a los activos en el exterior, es para que nos traigan la 

plata al país, se cobra por lo que tengan depositado en los bancos, empresas, ojalá no, 

recaudamos 20 centavos porque es para que traigan la plata al país. Impuesto redimible 

a las botellas plásticas ni siquiera es un impuesto, se carga dos centavos a la botella 

cuando se compra y se devuelve los dos sentados cuando se da la botella el estado se 

queda con cero. Pero ¿qué gana la sociedad?, que no hay botellas botadas por todo lado; 

este es uno de los programas más exitosos. A nivel mundial hemos logrado mayor 

eficiencia en recuperar las botellas plásticas que un país como Japón compañeros, ni 

siquiera se puede llamar impuesto a esto pero estas son las tonterías que publican los 

medios de comunicación 30 impuestos del SRI,  en verdad son 12 impuestos y de los 6 

impuestos creados en nuestro gobierno hemos eliminado ICE a las telecomunicaciones  

para el FERUM,  tantas cosas debemos eliminado Pero estos seis impuestos que se han 

creado no tienen fines recaudatorios, sino regulatorios redistributivos y cambios de 

comportamiento social.  

 

(Saludo en kichwa). Miren ese escudo glorioso, pónganse de pie, tremendo escudo que 

nos han regalado, me dicen que son los chicos del Centro de recuperación integral de 

las adicciones para adolescentes, acreditado por el Ministerio de Salud. Cuidado que 

por ahí todavía hay esas clínicas que quieren resolver adicciones a punta de palo, 

homosexualidad a punta de palo, y esas cosas ¿no?, eso está prohibidísimo. Este es un 

centro de rehabilitación y debemos tener más como Estado, dicho sea de paso. 

Acreditado por el Ministerio de salud y los jóvenes los chicos nos han hecho este cuadro 

que está hermosísimo, Mashi, si quiere se lo lleva de recuerdo para que sea famoso, 

cuadro del EMELEC, ¿no le caen los chicos?, ¿los directivos? Muchas gracias, ah, 

muchas gracias, un abrazo a todos, adelante y todo el apoyo y a atender a esos 

adolescentes con cariño e infinito amor, ah. Recuerden que el consumo, la adicción es 
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un problema de salud, ya no es un delito como se trataba antes, sino un problema de 

salud pública todo nuestro apoyo. Mashi.  

 

DIÁLOGO CON EL MASHI RESPECTO A LOS COMPAÑEROS DE COLEGIO DE 

R. CORREA. Y RESUMEN EN KICHWA A CARGO DE MASHI. 

 

DESDE: 3:33:58   HASTA: 3:45:29 

 

Y gracias a todos, ¡qué cantidad de público en este Enlace!, demostrando una vez más, 

con humildad, pero con firmeza que somos más, muchísimos más y el pasado no volverá 

compañeros. Que tengan una linda semana y hasta la victoria siempre compatriotas.  
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3. Discurso 467. Enlace Ciudadano realizado en Limón Indanza, 19 de 

marzo 2016 

 

(CANTANDO JUNTO A ARTISTA INVITADO)  

DESDE: 00: 02:45   HASTA: 00:06:45 

“Te extraño más que nunca y no sé qué hacer”. La de los sufridores  

“Despierto y te recuerdo al amanecer, me espera otro día por vivir sin ti.  

El espejo no miente, me veo tan diferente. Me haces falta tu”. ¿Quién le hace falta a los 

sufridores? Todos vamos:  

“Era tan diferente cuando estabas tú.  

Si que era diferente cuando estabas tú.  

No hay nada más difícil que vivir sin ti,  

sufriendo en la espera de verte llegar”  

Los sufridores: “El frío de mi cuerpo pregunta por ti.  

No sé dónde estás”  

¡Fuerte Limón, vamos!  

“Si no te hubieras ido sería tan feliz”.  

Muy bien el Bukin.  

“No hay nada más difícil que vivir sin ti,  

sufriendo en la espera de verte llegar.  

El frío de mi cuerpo pregunta por ti. No sé dónde estás”  

Todos, fuerte:  

“Si no te hubieras ido, sería tan feliz…  

el ritmo de la vida me parece mal 

era tan diferente cuando estabas tú  

Si que era diferente cuando estabas tú.  

Si que era diferente cuando estabas tú.  

No hay nada más difícil que vivir sin ti,  

sufriendo en la espera de verte llegar.  

El frío de mi cuerpo pregunta por ti.  

No sé dónde estás. Si no te hubieras ido, sería tan feliz”.  

 

Gracias a todos. En verdad el compañero se llama Carlos Limbo, el Marco Antonio 

Solís ecuatoriano. Gracias.  

 

Yo solito me río cuando pienso en junio de 2017 cuando entregue el Gobierno. A todos 

los sufridores: Alfredito Pinoargote, Diego Oquendo alrededor de una mesa con un buen 

Trópico Seco, escuchando esta canción y brotando lágrimas en sus caritas, ¿no?, la 

tristeza, extrañándome, ya, perdieron su razón de vivir, ya no está el presidente, ¿de qué 

van a vivir todos los días?  

 

Bueno un inmenso abrazo desde aquí, desde la llave de la Amazonía, Limón Indanza, a 

todos los compañeros y compañeras dentro y fuera de la patria. Qué tierra más hermosa 

Ustedes dirán siempre dice lo mismo el presidente qué nuestro país es maravilloso, pero 
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la Amazonía hay cierta magia realmente. Uno se revitaliza, uno siente una energía muy 

especial, además vinimos de bañarnos en una cascada, la cascada Chineasa. Increíble. 

 

Pero no solo eso, por mal tiempo no pudimos llegar a Macas. Aterrizamos en Cuenca 

además tenía, quería revisar la carretera Gualaceo-Limón, pero no solo eso no pudimos 

llegar a marcas aterrizamos en Pueblo que además quería revisar la carretera Gualaceo 

limón que estamos debiendo todavía a Limón Indanza, Morona Santiago, Azuay. 

Aunque no nos corresponde eso corresponde a la prefectura de Azuay a la prefectura de 

Morona pero ya sabemos cuánto hacen esos prefectos, entonces nosotros nos 

comprometimos a hacerlo hemos tenido más que problemas financieros técnicos y 

jurídicos, jurídico porque incumplió un contratista y técnico porque es una carretera 

durísima pasa a más de 3400 metros en la zona de la Virgen. Ustedes se bajan ahí en un 

viento que le lleva en peso, una llovizna que le da muy fuerte en la cara una llovizna 

helada sin embargo pues nuestros ingenieros nuestras empresas la voluntad del pueblo 

ecuatoriano saldrá adelante, sabrá solucionar cualquier problema. 

 

Nos hemos demorado un poco, pero vinimos por esa carretera que ya está bastante 

avanzada, dicho sea de paso, de hecho, cuando pasa por el sector de Ingamuyo, ¿es no? 

Uno ve el carretero de 3 metros de ancho y el precipicio a lado que nos recuerda el viejo 

país. Así eran todas las carreteras que llegaban a la Amazonía o ya se olvidaron. Así 

eran las carreteras de la Amazonía, esto cambió con la Revolución Ciudadana. Sin 

embargo, esa carretera va a quedar espectacular, pero lo que les quiero decir es que va 

a ser de las más hermosas del país, yo sé que les he dicho, no me olvido, la Riobamba-

Macas cuando yo recorría esa carretera me quedé impresionado por las caídas de agua 

por las orquídeas, sin embargo, en la Gualaceo-Limón algunas caídas de agua, se le 

puede llamar la ruta de las vertientes a cada rato hilos blancos cayendo de los cerros, 

las caídas de agua bellísimas, paisajes espectaculares, cañones de 500 metros de 

profundidad, el río como un hilo plateado corriendo en el fondo, realmente un paisaje 

maravilloso. Cómo no renovar el alma con esta clase de paisaje con la gente linda de 

Limón Indanza, con la gente linda de Morona Santiago, con la gente linda de nuestra 

Amazonía. Gracias por recibirnos, en este gabinete lo hemos pasado realmente muy 

bien. 

Y un abrazo muy especial como siempre a nuestros hermanos migrantes. En estos 

momentos Limón Indanza, el cantón se llama Limón Indanza la cabecera cantonal se 

llama General Plaza, Leonidas Plaza Gutiérrez es un cantón de la provincia de Morona 

Santiago una de las más grandes en extensión del país, y por supuesto en espíritu, en 

calidad de gente, etc., quiero saludar también al artista, ¡Ah! yo lo escuché ayer, muy 

buenos, a Dínamo y Yaika, son ese arte urbano. Muy bien chicos, gran interpretación y 

la canción hecha por ustedes también, muy bonita, felicitaciones y los zapatos de este 

con este es Dínamo y Yaica, los chuzos también Yaika cheverísimos, muy bien, ok., 

bueno, si vieron los chuzos de Yaika (RISAS). No, pero extraordinarios intérpretes 

jóvenes. Bueno felicitaciones. Felicitaciones compañeros.  
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Y estamos con mucha esperanza porque no sé si con alegría este momento disfrutando 

junto a ustedes, pese a que ha sido una semana durísima. La patria tuvo dos días de luto 

nacional, miércoles y jueves, porque el día martes nos encontramos con una tragedia, 

no, me avisaron apenas sucedió, estábamos esperando que hubiera sobrevivientes, 

finalmente, se confirmó que nadie había sobrevivido, me refiero obviamente al terrible 

accidente, al más grave, en la historia de nuestras Fuerzas Armadas de un avión Aravá, 

aquí cerca, en la provincia de Pastaza, cerca de Shell, que se estrelló. Murieron 22 

soldados de la patria. La patria está de luto, sentimos un gran dolor, insisto, esto no se 

contradice con la alegría de estar con ustedes, con la esperanza que, pese a los golpes 

duros de la vida, siempre debemos mantener. Peor no nos olvidamos, no nos olvidamos 

de nuestros soldados caídos, de sus familias, hay cerca, no cerca, hay 40 huérfanos, solo 

uno mayor de edad, el resto menores de 18 años, porque eran compañeros de tropa, de 

rango, de oficiales, de rangos no muy altos. El mayor rango era de teniente coronel, 

dicho sea de paso, el teniente coronel Apolo, fue el segundo al mando del GEO, que 

son las fuerzas especiales de nuestras fuerzas especiales, el grupo que me rescató el 30 

de septiembre de 2010 y perdió la vida en ese accidente. Nuestro abrazo solidario a sus 

familias, a las Fuerzas Armadas, fuerza aérea, marina nacional, fuerza terrestre, sobre 

todo la fuerza terrestre perdió muchos de sus comandos, eran realmente soldados de 

élite, pero más de eso, eran seres humanos, ciudadanos, compañeros, esposos, padres, 

hijos. Hoy tenemos viudas, tenemos huérfanos, tenemos padres sin sus hijos, la patria a 

su familia les da un abrazo solidario. A la familia del capitán Darwin Viteri Pérez, quien 

era el piloto del avión; a la familia de Daniel Payo López que era el copiloto, teniente 

de  aviación del ejército; Edison Guevara Zúñiga, cabo segundo de aviación del ejército;  

Santiago Apolo Cubes, teniente coronel de caballería blindada; Juan Ordóñez Cordero,  

mayor de infantería; Jerson Flores Rodríguez, mayor de infantería; Carlos Alvear 

Landeta, mayor de infantería; Luis Bolaños Ramírez, capitán de infantería; Cristian 

Zambrano Pérez, capitán de infantería; Diego Icaza Mejía,  capitán de infantería;  

Manuel Mena Acosta, teniente de infantería; William Ortiz Amaquina, teniente de 

infantería, Edison Aguilar Fauta, sargento primero de infantería; Wilson Pila, sargento 

segundo de transporte; Oscar Villa Adriano, sargento segundo de caballería blindada; 

Edison Vargas Narváez, sargento segundo de infantería; Edwin Sinchiguano, sargento 

segundo de infantería, también estuvo con nosotros, no,  uno de los Geo, nos acompañó 

incluso a Guatemala, Santiago Sarango Yumbo, cabo segundo de infantería; Oscar Pinta 

Puchaicela, cabo segundo de infantería. De la fuerza naval, perdieron la vida Fredy 

Acosta, sargento segundo de infantería marina. Luis Ramírez Lozano, cabo primero de 

infantería de marina, y de la fuerza aérea perdió la vida Edison Mendoza Rendón, cabo 

primero técnico de aviación. Perdieron la vida preparándose para proteger nuestra vida. 

La patria nunca olvidará a nuestros soldados, nuestra gratitud eterna a estos heroicos 

soldados de la patria y el abrazo solidario a sus respectivas familias. Los llevamos en el 

corazón, sabemos la pena enorme, es la mayor tragedia de nuestras Fuerzas Armadas 

en toda su historia. Son cosas incomprensibles, ¿no? Uno se pregunta por qué suceden 

esas cosas, tanto dolor, pero suceden en la vida; en todo caso pues, insisto, la patria no 

olvidará a nuestros soldados caídos. 
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Veamos un video sobre esta tragedia que enluta, insisto a nuestras Fuerzas Armadas y 

a la patria entera. Quiero indicarles que hemos recibido condolencias de todas partes 

del mundo, incluso del propio Papa Francisco, muchas gracias por la solidaridad del 

mundo entero. Veamos la siguiente semblanza, por favor.  

REPORTAJE.  

DESDE: 0:15: 35  HASTA: 0:20:22 

Que tragedia, que tragedia, estuve ahí para recibir los féretros. Fue durísimo, no, los 

familiares y ver, solo llegaron 17, porque cinco eran de la Amazonía, dicho sea de paso. 

Entonces no llegaron a Quito, pero ver los 17 féretros con la tricolor, que imagen más 

impactante. Mis queridos soldados, a ustedes también  un abrazo, no, un abrazo 

solidario por la pérdida de sus compañeros y recuerden, lo más importante que tienen 

que cuidar para cumplir con su deber, es su vida, para poder cuidar la vida de los demás, 

para poder cuidar a su familia, para poder cuidar a la patria, cuídense mucho; a las 

familias de nuestros soldados fallecidos, ellos saben que en la parte material ellos no 

tienen que preocuparse, yo siempre desde un tiempo después me reúno con los 

familiares para darles todo el apoyo a nivel material. Había madres que lloraban que 

decían ahora mi único sustento mi hijo, no, de eso no se preocupen, lo único que no 

podemos remediar es la partida de nuestros soldados, en la parte material, pues, la patria 

no va a dejar solas a las familias de nuestros compañeros fallecidos. Yo quisiera, mi 

especial saludo solidario al general Luis Castro, querido amigo, gran ser humano, 

comandante de la fuerza terrestre. El es comandante de las fuerzas especiales, él perdió 

ahí mucho de sus hombres que había comandado y tuvo que ir a rescatarlos y tuvo que 

ir a sacar los cadáveres y un hombre tan duro como un general de fuerzas especiales, o 

sea, con las lágrimas en los ojos, no, al haber perdido a sus compañeros. Un abrazo al 

general Luis Castro, un abrazo a nuestras fuerzas especiales, un orgullo de la patria. 

Quiero decirles que los comandos, las fuerzas especiales son de las mejores del mundo, 

siempre ganan los torneos a nivel internacional, a nivel latinoamericano, etc., o sea son 

un verdadero orgullo para el país. Esta es la nota triste. En cuanto a la partida de seres 

humanos, de padres de familia de soldados.  

Hay otra nota triste, pero de otra naturaleza, no. La maldad, la irresponsabilidad, la 

insensatez que tenemos que enfrentar, tenemos que hablar de estas cosas si queremos 

seguir adelante como país. O sea, debe haber límite a las cosas. Algunos creen que 

libertad de expresión es cualquier cosa. Por favor, libertad de expresión no es gritar 

incendio en un cine lleno de gente, pues, eso es ser irresponsable, ¿verdad? Todo tiene 

su límite, por ejemplo, en nombre de la libertad de expresión no se puede mentir, no se 

puede jugar con cualquier cosa, no se puede reír de cualquier cosa. Hay que respetar las 

creencias de los demás, hay que respetar los valores, principios de otras personas, no. 

Pero hay una terrible mala interpretación de lo que es libertad de expresión.  

Pero no solo eso, están en campaña electoral tenemos grupos en redes sociales de la 

derecha de CREO, etcétera, tergiversando todo lo que dice el presidente para ver si le 

hacemos daño a Correa, pero algunas veces incluso ni siquiera es mala fe, sino falta de 
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profesionalismo, por ejemplo: se estrella el avión, el Arava 206 es un avión israelí que 

es lo que saca el diario El Comercio en su página web ¿no?, informes históricos del 

ejército ecuatoriano señalan que los Arava se adquirieron en 1975. Sí algunos sí se 

hicieron en 1975 pero el que se estrelló se hizo en 1991. Esto es lo primero que sacó 

aquí está en el avión militar accidentado fue adquirido en 1975. Esto es falso, esto es 

mentira, pero vamos a ver a qué dio pauta, pero incluso si era de 1975 qué culpa tiene 

el presidente porque además este es el mismo diario que todos los días crítica al gasto 

público, entonces aquí la crítica era porque no hemos reemplazado los aviones de 1975 

lo cual era mentira, pero incluso si hubiera sido verdad ¿ellos no son los primeros en 

criticar el gasto público?, ustedes vean la contradicción, ¿no?, la doble moral que 

enfrentamos día a día. En verdad se ha hecho un reemplazo que la mayor parte de 

equipamiento. Nuestra preocupación siempre ha sido el bienestar de nuestros soldados, 

tropa, oficiales, la seguridad en la ejecución de sus labores, helicópteros, aviones 

nuevos, etcétera; y por eso nos han criticado tanto el gasto público, pero aquí cuando 

creyeron que el avión era de 1975: por qué no se hizo gasto público. Entonces hay una 

contradicción. ¿Ustedes ven la irracionalidad? Qué difícil es gobernar con esta clase de 

periodismo con esta clase de oposición. Sin embargo, les insisto era mentira, cuando se 

les pidió, ya, rectificar; sigamos por favor qué es lo que dice ¿no?, Israel, cuando se les 

pide rectificar. ¿Pero esto no es la rectificación o sí? Ya es, pero sostienen que se 

adquirieron en 1900, entonces dicen se adquirieron en 1975 ya; no que es de 1975. Esta 

es la mala fe de cierta prensa. Cuánto les cuesta decir nos equivocamos, disculpen, nos 

apresuramos, no verificamos la información entonces cuando yo les digo tiene la página 

web del comercio esto es un error Diles que corrijan ya entonces lo que dice es informes 

históricos del ejército señalan que los Arava se adquirieron en 1975 y ya no dice que es 

de 1975 pero manipulan la información al decir actualmente en el país solo operaba el 

Arava 206 es de 1991 no de 1975 Israel fabricó estos aparatos en la década de los sesenta 

y del 2014 ese país los retiró de su propia ustedes escuchan esto y dice el avión era de 

1960 y es tan viejo que ya Israel no permite que vuele Entonces esto es mentira el 

modelo empezó a fabricarse en 1960 es como decir que el Volkswagen escarabajo 

empezó a fabricarse en 1938 el modelo pero se siguió fabricando hasta el 2014 en qué 

paró la fabricación Volkswagen escarabajo para la fabricación en 2013 13 pero ustedes 

ven rodando Volkswagen escarabajo verdad una cosa es que se haya fabricado el 

modelo hasta el 2013 otra cosa es que ya se haya prohibido que rueden los Volkswagen 

en el 2013 exactamente Es lo mismo acá empezó el modelo a fabricarse en los 60 como 

el Jumbo 747 a finales de los 60 etcétera no hay paro de fabricarse el modelo en 2014 

pero los aviones siguen volando pero aquí está la mala fe de cierta prensa, se les pidió 

que aclaren eso hay alguna cosa adicional o ya no qué más no por fin ya cuando se les 

exigen que digan la verdad el avión militar accidentado fue adquirido en 1991 informe 

del ejército ecuatoriano señalan incluso informe señala en singular que la grava 

accidentado este 15 de marzo de 2016 fue adquirido en 1991 y entró a operar en 1992 

pero no fue lo que dijeron antes. 

Pero no fue lo que dijeron antes si se dan cuenta nos dicen mentimos nos equivocamos 

Disculpen nada y ya el daño estaba hecho por si acaso el avión había pasado todas las 
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pruebas técnicas tenía 6000 horas de vuelo la vida útil de un avión es de 30000 horas 

de vuelo aproximadamente acababa de pasar un over hall, habrá que esperar las 

conclusiones de la junta investigadora de accidentes. Sí fue falla mecánica mal tiempo 

etcétera, pero no puede haber tanta irresponsabilidad en decir cualquier cosa, y les 

insisto a regañadientes corrigieron entre comillas sin disculparse, después de haber 

sacado una falsedad. Se les pidió que corrijan, el avión, cuando dijeron que el avión era 

de 1975. No es cierto, entonces manipularon la información, Israel los fabricó en los 60 

y los permitió volar hasta 2014. Falso. Se empezó a fabricar el modelo en los sesenta y 

dejó de fabricarse el modelo en el 2014 qué diferente a que dejaron de volar en 2014 si 

me explico ¿ya?, y por último dicen que si ya en 1995 señalando reportes históricos del 

ejército pero en base a esos reportes históricos mintieron anteriormente Y son incapaces 

de decir ya que se equivocaron pero ya era muy tarde Esto es algo que tenemos que 

enfrentar los Ecuatorianos a mí no me importa si esto pasa a nivel mundial no puede 

pasar en nuestro país no podemos permitir esta irresponsabilidad enseguida en base a 

esta información quisieron politizar la noticia la culpa es de Correa. Mientras que el 

cobarde Correa viaja en un avión nuevo manda a sus soldados a volar en una chatarra 

entonces es culpa de correa el accidente. Entonces fíjense los memes que sacaron 

enseguida en Twitter. Esto no es libertad de expresión, esto es cobardía en las redes 

sociales y por si acaso estos de la derecha, sobre todo creo, algunos del MPD que tienen 

equipos ¿no?, preparados para esto, para darle la vuelta a cualquier cosa para tergiversar 

hasta las más terribles desgracias, tragedias, jugar con el dolor humano para ver si le 

hacen daño a Correa, entonces sacaron esto. Legacy 2008, usó presidente y gabinete; 

en verdad el Legacy es de la FAE y es para uso de la República hasta en eso o mienten 

o no saben ¿verdad?, costó 30 millones en verdad costo 28 millones, pero con hangares 

mantenimiento, seguro repuestos, etc., que me digan si hay un avión más barato, dicho 

sea de paso, es el avión más barato que encontramos de corto alcance después tuvimos 

que comprar uno francés de largo alcance porque este avión solo tenía 6 horas de 

autonomía de vuelo no podía cruzar el Atlántico etcétera es un avión brasileño. Arava 

de 1972 ¿se dan cuenta cómo mienten? Chatarra voladora o sea el presidente es un 

criminal incluso si esto fuera cierto cómo diablos el presidente va a saber la situación 

de un avión, si está apto para volar o no volar. Eso lo tienen que decidir los comandantes, 

pero además no es cierto, pero ustedes ven cómo se juega hasta con las más grandes 

tragedias: uso, tropa, costo 22 muertos. El costo de arriba fue 22 millones, el de abajo 

fue costo 22 muertos. Compañeros, jóvenes ecuatorianos no por el presidente, yo me 

voy en mayo de 2017, por la patria, no por la revolución ciudadana, por la izquierda, 

por la derecha, por la civilización, por la unidad nacional rechacemos tanta miseria 

humana que se pone a veces en redes o una supuesta libertad de expresión.  

Nada funciona si no hay valores no va a funcionar el capitalismo, no va a funcionar el 

socialismo, no va a funcionar la democracia no va a funcionar, dictaduras, nada 

funciona si no hay valores y el principal valor es el valor de la verdad el respeto al dolor 

ajeno hay límites que no se pueden pasar les insisto. O sea, que odian a Correa, porque 

odian a Correa no podemos utilizar una tragedia para hacer política y mintiendo, insisto 

en nombre de la libertad de expresión no pueden ustedes en este momento gritar 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

480 

   

incendio para que todo el mundo salga corriendo y haya unos 10 muertos. No pueden, 

hay límites a toda clase de libertad; no hay libertad ilimitada y el límite normalmente es 

el derecho de los demás y todos tenemos derecho a la verdad a la honra y la reputación 

a la información adecuada todos a rechazar esto queridos jóvenes derecha-izquierda los 

convocó a una Cruzada cuando vean esta miseria humana en redes o en medios de 

comunicación con pseudo analistas; todos a rechazar con sus redes sociales que 

queridos jóvenes o llamando a esa emisora pidiendo derecho a la réplica etcétera. 

Muchas veces estos son troles les insisto hay equipos de creo equipos del MPD solo 

para hacer daño son perfiles falsos son troles pero algunas veces sí hay una persona en 

real detrás de tanta infamia, si ustedes la conocen evidencia en los nombres para que las 

redes no sean el refugio de cobardes que juegan hasta con las tragedias más grandes 

más dolorosas miren lo que sacaron y parcialmente en base a la información de El 

Comercio aunque probablemente esta gente hubiera jugado con el dolor humano con la 

verdad así no hubiera habido la equivocación de diario El Comercio, pero les insisto y 

tal vez lo que se olvidaron de decir el Legacy llegó en diciembre del 2008, 2007-2008, 

2 años, ¿saben Cuál era el avión presidencial? Se olvidaron de decir un Abro ahí sí este 

era el Abro de 1970 con 50 mil horas de vuelo, no, creo que eran menos; no se había 

utilizado tanto, pero el año de 1970. Este era el avión presidencial, entonces yo sí podía 

volar en una chatarra voladora, ahí no hay problema, como odian a Correa el sí entonces, 

no hay derecho a cambiar un avión y que se mate el presidente. Este era el avión 

presidencial, cuando yo llegué este era el país que encontramos si nos reíamos no porque 

en el colegio militar en Quito está la carroza de Eloy Alfaro ahí a la entrada del colegio 

y nosotros decíamos nosotros ganamos tenemos el avión de Eloy Alfaro verdad, 

entonces esto era una Abro de 1970 yo volé 2007-2008 ahí me estoy bajando de ese 

Abro y ustedes escucharon a uno de estos opositores decir cuidado el presidente vuela 

en una chatarra voladora nunca verdad ahí ustedes ven la doble moral. Entonces era 

urgente comprar un nuevo avión para la República, los aviones son de la FAE no son 

del presidente los opera la FAE los pilotos son de la FAE la compra la hace la FAE da 

mantenimiento la FAE lo administra la FAE el grupo ETAE de la FAE pero así se le 

miente al país. Por el bien del país todos a rechazar tanta infamia así estén a favor o en 

contra del Gobierno, pero todos debemos estar a favor de los valores fundamentales 

para una sociedad y uno de esos valores fundamentales es la verdad y no traspasar 

ciertos límites por pasión política que exista no se puede utilizar una tragedia para 

politiquería para tratar de hacerle daño al presidente porque leyendo esto qué es lo que 

ve la gente no un familiar de un soldado me ven en la calle me pega un tiro este 

miserable el volaba en un avión nuevo y nuestros soldados en un avión de 1972 en malas 

condiciones y esa misma prensa que induce a esto cómo lo hizo con Eloy Alfaro después 

de rasgar las vestiduras llamando a la paz a la Unión a rechazar tanta hipocresía a 

rechazar tanta infamia, hay límites en la vida compañeros y todas las dimensiones de la 

vida tienen que basarse en valores a defender nuestros valores fundamentales. Bueno, 

y por supuesto, éste no ha sido el único caso no es terrible acuérdense cuando el Cobarde 

de Andrés Páez todavía estoy esperando que me venga a ver y seguiré esperando, 

aunque no va a venir es un cobarde cuando se accidentaron los Dhruv dijeron que 

habíamos comprado helicópteros de mala calidad como si yo los compro y que 
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nuevamente el presidente es tan cobarde que él no volaba en los Dhruv. Yo tengo más 

de 300 horas de vuelo en los Dhruv, el helicóptero presidencial era un Dhuv, que se 

estrelló yo no estaba ahí, pero se estrelló, pero yo volaba en ese helicóptero pregunten 

dos, tres veces por semana, pero son las mentiras que se dicen por la miseria humana la 

infame a rechazar eso queridos jóvenes o sea como político no hay mayor satisfacción 

que lo tengan que calumniar a uno para acusarlo de algo, pero se pierde mucho como 

sociedad. Se pierde la verdad, las referencias, la moral ya hemos caído en la 

inmoralidad, moralidad es cuando hay referencia de lo que es bueno y lo que es malo, 

entonces algo bueno es moral, algo malo, entonces es inmoral. Amoralidad es cuando 

se perdieron las referencias. No permitamos que el país caiga en esa amoralidad, peor a 

nivel político. Algunos políticos creen que la política es vacía de valores. No hay 

dimensión de la vida que sea ajena los valores fundamentales, pero más aún la política 

si queremos sacar adelante al país tenemos que mantener los valores fundamentales en 

la política el valor de la verdad, el valor del respeto hacia los demás, el valor de la 

responsabilidad. No perdamos eso, es demasiado costoso. Cuidado, ah, estoy 

analizando la noticia de El Comercio yo no sé sí en Israel el 2014 se acabaron de, 

prohibieron los Arava y lo que dice El Comercio es correcto o sea lo que es incorrecto 

en la noticia en los sesenta o sea lo que nos induce a creer en los sesenta se empezó a 

fabricar, se fabricó el avión, no se empezó a fabricar el modelo, y que en 2014 se 

suspendió, ese país lo retiró de su flota eso no conozco, pero los Arava o sea lo que 

probablemente se dejaron es de producir de producir este modelo, pero los Aravas 

siguen volando y seguían volando en nuestro país. Ese Arava es de 1991, seis mil horas 

de vuelo, acababa de pasar una revisión completa.   

Y les insisto no, ya no debería sorprendernos nada sin embargo no perdamos queridos 

jóvenes esa capacidad de sorprendernos e indignarnos. La indignación también es un 

valor democrático algunos creen que, algunos creen que el estadista es del que no 

confronta, es que estamos locos, por supuesto qué hay que confrontar cuando se debe 

confrontar, confrontar ideas, lo cual no significa que haya violencia, pero confrontar la 

corrupción la deshonestidad, la mediocridad, la traición a la patria, etcétera. La 

canallada aliada hay que saberla confrontar, la inmoralidad, la falta de ética. Entonces, 

compañeros, queridos jóvenes a no perder ese valor fundamental de saber indignarse. 

No perder la capacidad de sorprenderse e indignarse cuando hay una canallada, cuando 

hay una inmoralidad. Veamos la canallada de la semana. Cómo politiqueros supuestos 

periodistas que muestran su miseria humana y politizan una tragedia como la que sufrió 

la patria. Adelante. 

SEGMENTO. DESDE: 0:38:35   HASTA: 0:40:20 

Cuánta pobreza de Alma ¿no?, y un Gonzalo Rosero funge de periodista. Cuando lo 

vean en la calle díganle mojigato. El único mojigato es un tipo como Gonzalo Rosero 

que vende hasta su alma por su odio hacia el Gobierno. Qué pena, qué pena tener esa 

clase de periodistas; los propios periodistas deberían rechazarlo, pero hay un espíritu de 

cuerpo terrible, y qué pena tener politiqueros como Solines, no, vicepresidente, 

candidato a vicepresidente de Lasso que negaba el 30-S; ahora resulta que sí ha existido 
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el 30-S, y, yo soy un, ya, porque dejo fallecer a uno de los comandantes que me liberó 

el 30-S. Hace un año lo negaba ahora soy lo contrario un mal agradecido porque hice 

volar en una chatarra a uno de los comandantes que me liberó el 30- S. Cómo hacer 

política con esta clase de políticos, compañeros. Jóvenes al rebelarse, a saber, indignarse 

y a rechazar a los políticos sin valores, a rechazar a la política que no se fundamente en 

valores. 

Les insisto, ah, tal vez es mi culpa, no sé ósea, cómo el líder y el líder, cuidado, no es 

no hay que negar el liderazgo, el liderazgo no es nada malo. Los mediocres tratan de 

negar el liderazgo. En toda la historia de la humanidad se ha necesitado liderazgo, ¿no? 

Bolívar fue un líder; Eloy Alfaro fue un líder, por supuesto yo no les llegó ni a los 

talones, pero algo de Liderazgo tengo. Liderazgo significa el que tiene capacidad de 

influenciar sobre los demás. Puede haber malos liderazgos. Utilizar esa capacidad para 

servirse de los demás. Tengan la seguridad de que si algo de Liderazgo tengo toda mi 

vida lo he utilizado para servir a los demás, pero probablemente por ese liderazgo, que 

la mediocridad llama caciquismo, caudillismo y todas esas cosas que se inventan. 

Levanto pasiones. Hay gente que me quiere muchísimo y es la mayoría, y hay gente que 

me odia muchísimo, es la minoría, pero odia de verdad. Bueno. Ya me voy en mayo de 

2017 ojalá que vuelvan a tener paz en su alma y se les acabe el odio que sobre todo 

destruye no a quien lo recibe, sino a quien lo profesa, a quién lo expresa, a quien lo 

siente. Pero en todo caso, compañeros, hay límites, hay límites. Yo veo que se están 

perdiendo esos límites, y eso nos daña como sociedad, cómo democracia. Creen que es 

así en todas partes del mundo como no, no, no. Ustedes tienen un periodista como el 

que acabamos de ver diciendo mojigatos que hemos fingido porque hemos insultado a 

las Fuerzas Armadas, porque les odiamos, más equidad en las Fuerzas Armadas los 

odiamos, por recuperar los 41 millones del ISSFA, etc. Ese tipo enseguida, no, es 

despedido de cualquier medio de comunicación y no vuelve a locutar ni en la radio 

parroquial del pueblo. Pero aquí tenemos un periodismo sin ética, sin referencias y 

tremendamente mediocre, con las excepciones que siempre. En todo caso no es así 

compañeros, en otros países un político miente, un político como Solines, que dice una 

barbaridad así, nadie vuelve a votar por él, ah. Es una sanción moral de la sociedad si 

es que no hay sanciones legales. Aquí nos falta esa sanción moral y por eso vemos tantos 

excesos. Y eso es muy peligroso queridos jóvenes. Esto es construir patria. Insisto, para 

esto no hay que ser partidario del Gobierno, no, contrario. Hay que compartir valores 

comunes. Hay que compartir valores comunes que nos definen como sociedad el tener 

más cosas que nos unan que nos separen el amor por la verdad, el amor por la vida, la 

solidaridad etcétera la responsabilidad. Pero yo veo que se está permitiendo demasiado 

no hay esa sanción moral ante tanta mentira. Miren el caso de SOLCA, yo les aseguro 

que los buenos médicos de SOLCA, directores de SOLCA ni sabían pues cuánto les 

debía el Gobierno, ellos no se preocupan de esas cosas, son médicos, se preocupan de 

operar, tratar el cáncer, pero por ahí mandos medios mala gente que no nos quieren 

dijeron: esta es la oportunidad de abrirle otro frente al Gobierno e inducen a los 

directivos de SOLCA a sacarnos el periodicazo a principios de marzo diciendo que les 

debemos 130 millones de dólares y enseguida los buitres en busca de carroña ¿no?, que 
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agarran cualquier cosa porque no hacen periodismo buscan es hacerle daño al Gobierno, 

politiquería disfrazados de periodistas. Los sicarios de tinta, los sicarios ante un 

micrófono recogieron eso sin contrastar nada. Hoy se ha demostrado que es mentira, lo 

reconoce la propia SOLCA que la deuda no es de 130 millones, tampoco de 50 millones, 

¿ah?, cómo publicaron ciertos diarios. La deuda es de 29 millones porque se los explico:  

los pagos de SOLCA tienen dos orígenes, el 0.5% que todos los ecuatorianos pagamos 

por cada crédito que no es para SOLCA es para la lucha integral contra el cáncer y el 

Eugenio Espejo tiene unidad oncológica y muchos otros hospitales del Ministerio de 

Salud tienen unidades oncológicas. SOLCA no hace tratamiento preventivo solo 

curativo, entonces, la propaganda para que las mujeres vayan a atenderse a hacerse un 

examen cada año después de cierta edad en el seno, o una de las principales causas de 

muerte materna, el cáncer al seno, etc., eso lo hace el Ministerio de Salud, entonces es 

0.5% es para la lucha integral contra el cáncer. Si hay una base de 60, 61 millones para 

SOLCA, que se financia con ese tributo ¿por qué? Porque antes SOLCA tenía una 

preasignación solita para ella, pero esas preasignaciones no eran correctas, no eran 

legítimas. No puede ser que, había preasignaciones hasta para Universidad Agraria 

porque los Bucaram, que fueron los que formaron esa universidad, eran legisladores, 

entonces la preasignación más allá de la ley de universidades, preasignación para la 

Universidad Agraria. Había preasignación para una fundación oftalmológica en Manabí 

en Portoviejo, entonces será en base al poder político sin ninguna lógica. Nosotros 

eliminamos esas preasignaciones que además es una cosa totalmente antitécnica, desde 

el punto de finanzas públicas, pero se garantizó, ¿no?, que SOLCA iba a recibir lo 

mismo que estaba recibiendo antes. Cuando sacan el periodicazo, ¿qué fue lo que 

dijeron? Primero que como odiamos a los soldados, ¿no?, porque decíamos que debe 

haber más igualdad en las Fuerzas Armadas, ahora odiamos a los enfermos de cáncer. 

Somos el Gobierno que más ha invertido en educación perdón en salud, el que más plata 

le ha dado a SOLCA ¿no?, pero odiamos a los enfermos de cáncer. Así es la pequeñez 

humana. O sea, ya no se reflexiona solo se odia y se dice cualquier cosa. Pero, enseguida 

dijeron también que nos habíamos cogido esa plata y salió Nebot, toda esa gente, no, 

convertidos en los defensores de la vida cuando desaparecían a jóvenes, prohibido 

olvidar compañeros, cuando torturaban, cuando reprimían en sus Gobiernos. Los 

Sepultureros de la patria pretenden presentarse como sus resucitadores. Prohibido 

olvidar.  

En todo caso ¿cuál fue la idea que nos dieron? Que nos habíamos cogido ese 0.5% y 

nos habíamos metido en nuestro bolsillo. Ese 0.5 % se paga anticipadamente a SOLCA, 

se le da anticipadamente y se paga cada trimestre y se pagó en febrero. Lo han 

reconocido, si no fuera así, ¿no? si estuviéramos atrasados, cómo es que estamos en 

marzo parte del primer trimestre y ya se pagó el primer trimestre. O sea, han tenido que 

reconocer que la deuda no era de 130 millones, en verdad es de 29 millones es una 

nueva dinámica ahorita que estoy hablando hay enfermos que se tratan en SOLCA y 

paga este tratamiento el Ministerio de Salud. Todo eso está coordinado. Nosotros 

tenemos ciertos tratamientos y cuando se trata de tratamientos especializados los 

mandamos a SOLCA. Se han reunido conmigo para coordinar esas acciones y por eso 
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se le paga a SOLCA, entonces por eso hace 1 semana dije, 24 millones o 22, luego fue 

25, luego fue 29 porque vienen las planillas día a día, pero esas planillas hay que 

revisarlas. Entonces hay unas 20 planillas en auditoría, todavía no es deuda. La deuda 

en firme en 29 millones, por ningún lado eran 130 millones, pero recogieron esa mentira 

los medios de comunicación, Alfredo Pinoargote, politiqueros como Nebot, y éramos 

los criminales que queríamos hacer quebrar a SOLCA y la gente todavía no aprende la 

capacidad de mentira que tienen ciertos políticos y ciertos pseudoperiodistas. Algunos 

los creen y dicen ¿qué pasó presidente? Presidente por favor Usted es una persona 

humana ¿Cómo le va a hacer eso a los enfermos de cáncer? Que esto nos sirva 

compañeros a confiar en su Gobierno. Vean si, si una virtud tengo, es amar 

apasionadamente la verdad yo no soy mentiroso compañeros, soy una persona sincera 

y por eso estamos aquí, porque el pueblo ecuatoriano lo reconoce. O sea, para mí es 

antinatural mentir. O sea, incluso cuando soy impreciso, ustedes ven enseguida 

pregunto, pido para precisar porque ya me pongo tenso si fui impreciso, peor mentir. 

Entonces compañeros confíen en su Gobierno, nosotros decimos la verdad. Pero sobre 

todo aprendan a desconfiar de cierta prensa y ya no vuelvan a caer en estas 

manipulaciones.  Han tenido que reconocer que la deuda no era de 130 millones, pero 

como recogieron esa mentira medios de comunicación politiqueros, pseudoperiodistas 

sin contrastar, sin verificar. Han tenido que reconocer que les habíamos pagado el 0.5% 

y anticipadamente, es decir no es que jugamos un mes y medio con esa plata, no la 

tenemos, se paga anticipadamente. Antes de tener esa plata hay que darle lo que le 

corresponde a SOLCA. Entonces el ministro de finanzas tiene que manejar caja, lo que 

se llama en finanzas públicas administrar caja, en finanzas privadas también. Entonces 

pagó a finales de febrero antes del vencimiento del trimestre, pero una plata que no 

hemos recibido todavía porque se paga, el trimestre termina en marzo sí o no, acaba a 

finales de este mes. Y ya se pagó ese dinero y se había apagado cuando nos sacaron el 

periodicazo. Los directivos de SOLCA habían sido engañados por mandos medios. Ahí 

había gente que no nos quiere y juega con la verdad. Ojalá tengan sanciones esos malos 

funcionarios. Y esa es una fuente, la otra fuente como les decía eran los pagos por las 

pensiones que nos hemos atrasado porque para todo el mundo es evidente los problemas 

que estamos enfrentando. Ah, es culpa de Correa, no. Estos son tan genios que si el 

capitán de un barco se encuentra con una tormenta es culpa del capitán del barco, ok., 

(RIENDO) hemos atravesado la tormenta bastante bien y seguiremos atravesándola y 

llevaremos a la patria a puerto seguro. Entonces, lo que ha pasado no tiene nada que ver 

con nuestro manejo económico, pero en todo caso compañeros, la otra parte son esos 

pagos por prestaciones; ahí debemos 22 millones, ya debemos de este momento 29 

millones auditados, esa es la deuda con SOLCA, nada más. Dijeron 130 millones y que 

no les habíamos pagado el 0.5%. Entonces volviendo a mí reflexión original ¿Qué nos 

está pasando como ecuatorianos? ¿Qué le está pasando a la prensa? O sea, ¿tanto nos 

odia? ¿Tan desesperada está que ya no respeta nada y que enseguida recoge cualquier 

tontería sin verificar? Y nunca se disculpan como ustedes vieron El Comercio, y Alfredo 

Pinoargote tampoco se disculpó. De hecho, de esta mentira de 130 millones quién 

creyera el único que rectificó fue Teleamazonas, nadie más, pero todos los canales lo 

repitieron y todos los periódicos lo repitieron. Por favor a rechazar estas cosas, están 
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esperando que venga el familiar de un enfermo de cáncer nuevamente, y le meta un tiro 

al presidente porque el presidente es malvado como odia a los enfermos de cáncer y si 

eso llegara a pasar sería la mayor torpeza dicho sea de paso no inmerecidamente me 

inmortalizarían y por si acaso, Mashi, ah, me queman y votan mis cenizas, la mitad en 

el río Guayas y la mitad en un arbolito para que al final, aunque sea sirvo para algo, 

¿ok? Y nada de monumentos y todas esas cosas que nunca me han gustado. Si alguien 

me quiere recordar, hace una buena acción con alguien, ayuda a un niño, a un anciano 

solitario, cualquier buena acción si alguien me quiere recordar. Pero en todo caso, eso 

es lo que buscan y para después que alguien le pegue un tiro como hicieron con Eloy 

Alfaro, la que indujo el asesinato de Alfaro fue la prensa sobre todo El Comercio 

después a rasgarse las vestiduras y hablarnos de democracia paz, unión, tolerancia. 

Entonces ya no permitamos que nos engañen y nos manipulen. Segundo ejemplo; 

primer ejemplo, la tragedia del avión militar del Arava; segundo ejemplo SOLCA. En 

los últimos días, tercer ejemplo, en estos últimos días, para demostrarles porque estoy 

preocupado con esto. Les insisto yo me voy en mayo de 2017 esto no es por mi Gobierno 

esto es por ustedes, por el país, por las futuras generaciones, por la sociedad, derecha, 

izquierda, centro, arriba, abajo, por el bien común no perdamos los valores, el valor de 

la verdad, el valor de la seriedad. Ustedes saben la tragedia que ocurrió en Montañita: 

dos chicas argentinas asesinadas, ¿cuál fue el error de nuestra policía? resolver 

demasiado rápido el caso, en 6 horas ya habían detenido al culpable y culpable confesó. 

Entendemos la reacción de la familia, sus dudas, yo voy a soportar todo. Me llamó 

Macri, en verdad me llamo yo no estuve disponible, le devolví la llamada y le dije, para 

decirme que había hablado con la familia y si podía a mandar expertos y le dije 

presidente lo que usted quiera. Entendemos perfectamente la posición de la familia, 

dicho sea de paso, esos expertos argentinos han ratificado absolutamente en el 100% el 

trabajo de nuestra Policía Nacional, compañeros, pero para hacerle daño al Gobierno 

dijeron, llegaron a decir que habíamos implantado los cuerpos para sacarnos el caso de 

encima ¿no?, llegaron a decir eso ahí está Twitter. Llegaron a decir que era trata de 

personas y que estamos ocultando las cosas. Llegaron a decir que todo era manipulado 

que habíamos obligado al tipo este auto incriminarse, Hoy los abogados de estas dos 

chicas Marina y María José yo tengo una hija de esa edad que también es mochilera. 

Como no sentir un dolor en el alma por la pérdida de esas chicas hermanas de la patria 

grande, hijas de la patria grande, hoy hasta los abogados de la familia han ratificado 

todo lo que se informó en su momento. Los cuerpos que pertenecen a María José y 

Marina, dónde fueron asesinadas, por quién fueron asesinadas, y por ahí hay que seguir 

investigando, por qué fueron a esa casa, si fueron engañadas, si les dieron algún 

estupefaciente para dominar su voluntad etcétera, pero el 90% de lo que sucedió ya es 

prácticamente ya es prácticamente irrefutable y ratifica el trabajo de nuestra policía, 

pero les insisto el error de nuestra policía fue que en 6 horas había prácticamente 

resuelto el caso. Se entiende el dolor de la familia, sus dudas, no se entiende la 

politización del tema, la mala fe de cierta gente, los complejos de cierta gente, los 

complejos de ciertos ecuatorianos que no entienden que hay un nuevo país, con 

capacidades, con fe en nosotros mismos. Entonces como nuestra policía es incapaz, de 

acuerdo a ellos, no podían haber resuelto el caso en 6 horas y decían que todo es mentira. 
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A qué extremo se llevó compañeros. Un politiquero de la oposición, fíjense al nivel que 

hemos llegado, a esta gente rechazar, si quieren voten por la derecha, pero con valores, 

no gente como ésta. Este tipo Diego Salgado que no lo conozco, es de creo me parece, 

saca una encuesta en Twitter: ¿crees en la versión de Pepe Serrano sobre el asesinato de 

las dos chicas argentinas en Montañita? Eso sacan, estos acomplejados ¿por qué? por 

qué no creen ni en su propia patria ni en su propia policía. Entonces toda una mentira 

porque en seis horas se había resuelto el caso. Todos los expertos argentinos han 

ratificado 100% las investigaciones de nuestra Policía Nacional, compañeros, y hasta 

los abogados de las familias de estas dos hijas de la patria grande, jóvenes de la patria 

grande, lo han ratificado lo que se informó desde un inicio. Quiero indicarle también 

que aquí hubo muchos disparates, por ejemplo, no, que yo no leí sinceramente. O sea, 

leí el dolor de la familia, sus reclamos, algunos comentaristas, pero no leí Twitters en 

este sentido ni noticias tampoco no es que paso mucho tiempo en Twitter, pero que de 

repente decían que las chicas provocan esto por andar jalando dedo, por andar en 

pantalón de baño. Queridos jóvenes, queridos ciudadanos ecuatorianos, queridos 

latinoamericanos, nuestras jóvenes pueden ir jalando dedo pueden estar en tanga lo que 

quieran que nadie les puede poner un dedo encima. Ellas tienen todo el derecho sobre 

todo las mujeres de la patria grande de hacer lo que deseen jalar dedo en tanga lo que 

quiera y nadie les puede poner un dedo encima. Esas barbaridades hay que sacarse de 

la cabeza. Yo no soy culpable de las cosas, pero sí soy responsable de la seguridad así 

que les pido mil disculpas En nombre del estado ecuatoriano a las familias de estas dos 

maravillosas jóvenes Marina y María José que perdieron la vida en nuestra tierra. Les 

insisto no soy el culpable, pero sí el responsable y asumo esta responsabilidad y les pido 

disculpas. Sin embargo, tampoco exasperarse yo sé que el dolor es profundo, pero a 

Montañita van centenas de miles de jóvenes. Puede haber excesos, excesos juveniles, 

pero es un lugar bastante seguro. Ecuador es un país bastante seguro, pero por esta 

tragedia. También apareció mucha pequeñez humana, los opositores politizando eso, 

entonces qué es mentira que el Ecuador ha mejorado en seguridad y que todo sigue 

inseguro haciéndole un daño al país qué es lo menos grave. O sea, frente a la pérdida de 

dos vidas jóvenes que se haga daño al turismo etcétera nos golpea, pero es lo menos 

grave o sea yo cambiaría millón veces eso por María José y Marina. Nuestro abrazo 

solidario a sus familias. Pero esto es un tercer caso en pocas semanas, en que se ha 

jugado con tragedias. Se ha jugado con la verdad. Han surgido los complejos, como la 

policía resolvió en 6 horas el caso, entonces, todo es una mentira del Gobierno para 

sacarnos el caso de encima porque en verdad no fue intento de agresión sexual, sino que 

fue trata de personas, entonces Pepe Serrano, Correa, tratan de ocultar que a la final está 

ellos involucrados en la trata de personas. ¡Ya basta! Queridos jóvenes a saber 

indignarse. ¡Ya basta ante tanta miseria humana compatriotas! 

Y aquí también les tengo que decir una funcionaria del Gobierno que no conozco una 

funcionaria de segundo nivel una subsecretaría una chica Rivadeneira, Cristina, creo, 

desde Alemania mencionó que algo como que si las chicas por jalar dedo tarde o 

temprano iba a ocurrir algo así. Algo gravísimo, terrible. Enseguida rechazó esas 

declaraciones del Ministerio de turismo, la chica como seguramente no es mala persona 
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no la conozco, es madre e hija, se disculpa, presenta su renuncia. Pero cómo le cayeron 

en Twitter. Nuestros propios asambleístas y a Diego Salgado estuve revisando no le 

enviaron un solo Twitter nuestros asambleístas. O sea, este tipejo hizo un concurso para 

decir si lo que manifestaba Pepe Serrano sobre el asesinato de las dos chicas era verdad, 

no le enviaron un solo Twitter, a esa funcionaria, no, que tal vez sus palabras fueron 

más allá de sus conceptos, enseguida sus declaraciones fueron rechazadas por el 

Ministerio de turismo, ella con dignidad pidió disculpas presentó su renuncia. Ahí si le 

cayeron como bombo en fiesta para demostrar que somos superiores en muchos de 

nuestros asambleístas. 

Y yo les preguntó a nuestros asambleístas de Alianza País Cuántos Twitter le enviaron 

a Diego Salgado rechazando esta pequeñez humana, esta miseria humana. Jugar con 

una tragedia. Bueno yo les respondo no le enviaron uno solo y que esto nos sirva de 

profunda reflexión Pepe Serrano no sé si tengas que agregar algo más, y tal vez sobre 

SOLCA después Margarita Guevara nuestra ministra de salud. 

 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO SERRANO. 

DESDE: 1:01:13   HASTA: 1:04:55 

Lo de Marina y María José es una tragedia que enluta Argentina a Ecuador a toda la 

patria grande, y es muy difícil luchar contra esta clase de delitos, no. O sea, ustedes 

pueden garantizar en cierta medida la seguridad en lugares públicos etcétera, pero 

dentro de un domicilio un tipo que puede drogarse, tomar alcohol, etcétera, y agredir a 

jóvenes es muy difícil de controlar aquello. O sea, es un dolor muy grande, una tragedia 

muy grande. Sin embargo, felicitaciones a nuestra Policía Nacional por esa 

extraordinaria investigación que ha sido ratificada en el 100%. Felicitaciones a la 

fiscalía del Estado, aunque todavía continúa la investigación. No podemos revelar más 

datos porque la indagación fiscal es reservada, pero créanme que el 90% de las cosas 

ya están claras, lo dijo el propio abogado de la familia. Falta ahí determinar si las chicas 

fueron engañadas, les dieron algún estupefaciente para limitar su voluntad etcétera, ¿por 

qué fueron a esa casa en principio de dos tipos desconocidos? Y les insisto una vez más 

lo que sí es inaceptable es que las chicas por jalar dedo o estar en pantalón de baño, las 

mujeres de nuestra patria, cualquier persona, pero particularmente las mujeres pueden 

jalar dedo, estar en tanga, en minifalda lo que quieran, que nadie les puede poner un 

dedo encima compañeros, contra su voluntad. 

Termino esta parte con renovando el abrazo solidario a las familias de Marina y María 

José. Margarita, algo más sobre SOLCA, por favor. Nuestra ministra de salud Margarita 

Guevara. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRA DE SALUD. 

DESDE:  1:06:46  HASTA: 2:42:35 
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Pocos países cuentan con ese aparato, lo compró el Gobierno nacional para SOLCA, 

pero somos nosotros los que odiamos a los enfermos de cáncer, eso llegaron a decir, por 

rechazar una mentira, un periodicazo con claros fines politiqueros. Y les insisto ni 

siquiera directivos de SOLCA que seguramente no saben de cuentas porque son 

doctores, grandes médicos, muchos de ellos, sino por mala fe de ciertos mandos medios. 

Entonces por rechazar una mentira no queremos a los enfermos de cáncer. El tiempo 

nuevamente nos ha dado la razón. Pero aprendamos compañeros, aprendamos porque 

esto es día a día. Ya les voy a dar otro ejemplo día a día, esto desgasta, día a día. 

Entonces ya no creamos nada de cierta prensa. 

INTERVENCIÓN MINISTRA DE SALUD. 

DESDE: 1:09:19  HASTA: 1:09:51 

Con todo el cariño Margarita, la próxima vez que hagan bien las cuentas antes de sacar 

un periodicazo porque ellos saben lo que estamos enfrentando y sabían que eso nos iba 

a abrir otro frente político. A mí nadie me quita la convicción de que hubo mala fe. No 

necesariamente de los firmantes ellos pudieron ser engañados, pero si por ahí de algún 

director financiero que no nos quiere mucho okay. Bueno, y ya que está aclarado eso 

cualquier rato para reunirnos porque yo dije primero la verdad antes de la reunión ahora 

que ya está aclarado todo, pero fíjense como nos engañaron también, okay. Bueno 

veamos compañeros también vamos a empezar el segmento voy a dejar este segmento 

de cómo recibimos el país lo que hemos hecho y lo que falta por hacer que lo empezó 

el  vicepresidente Jorge glas con sectores estratégicos y yo lo continué con la parte de 

educación, lo voy a dejar para el informe a la nación el 24 de mayo, porque nos quitó 

demasiado tiempo en el último enlace y no tenemos tiempo para presentar todos los 

informes que necesitamos, pero voy a continuar con la matriz mentiras - verdades. Ya 

analizamos esto desde el punto de vista económico, las barbaridades perdónenme las 

brutalidades que se decían a nivel económico Y cuál es la verdad, pero no solo se trata 

de imponer mentiras a nivel económico no excesivo gasto público que excesivos 

impuestos cosas que no resisten el menor análisis, sino en otros niveles, incluso 

metiéndose con la integridad del presidente de los funcionarios de Gobierno. Esa es la 

estrategia de la derecha, el nuevo plan Cóndor como lo hemos denominado. Antes eran 

dictaduras sangrientas desaparecidos ahora no, ahora es suficiente manejar los medios 

de comunicación, tener ciertos jueces, cierta gente dispuesta a salir a las calles para que 

se lance cualquier cosa y ya se quiera derrocar un Gobierno, meter preso a candidatos 

presidenciales me refiero por ejemplo el caso de Lula al caso de Dilma al caso de Evo 

etcétera verdad. Entonces a estar muy atentos no porque mienten, mienten y algún rato 

sale una mentira creíble y alguien puede perder la cabeza. Pero nosotros seguiremos 

desmintiendo todas sus falsedades. Una cosa que tratan de imponer, esto en 

comunicación se llama framing, marco, repetir, repetir las mismas cosas, tratar de 

inducir todo dentro de ese marco que, qué sé yo, si el presidente sale con los granaderos 

de Tarqui, el presidente derrocha, y ahí está Correa como si uno organizara esas cosas, 

uno ni sabe. Lo esperan con esas cosas y es mayor problema rechazarlas ese momento 

que aceptarlas, no, como si a uno le encantan esas cosas. Entonces es por ejemplo, 
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alguna vez me sacaron un meme donde me decían que yo tenía un reloj Rolex de ni sé 

cuánto, entonces repetir así las mismas cosas para decir tenemos un presidente que vive 

en la opulencia, que derrocha, etcétera, y les insisto, ah, si insisten mucho perdonen la 

redundancia estas cosas, algún rato llevo a un grupo de periodistas a que vean la casa 

en la que vivo desde antes de ser presidente y si algo ha cambiado, si un foco ha 

cambiado en esa casa, pero tratan de imponer esto: presidente derrochador.  

Entonces vamos a empezar a desmentir esta nueva clase de mentiras ya no económicas, 

no, va a estar en la página web con este tema el presidente derrocha, vamos a ver si el 

presidente derrocha, y vamos a ver quiénes fueron los que derrocharon. Veamos algunos 

datos importantes. Esto para mí es molestoso porque siempre uno de mis principios ha 

sido que tu mano derecha no sepa lo que hace tu izquierda. Sobre todo, Mashi practico 

ese principio cuando toco guitarra, me dicen mis amigos, no. Tu mano derecha no sabe 

lo que hace tu izquierda. No me gusta que las cosas que uno hace buenas, ayudas 

etcétera, se sepan, pero algunas veces es necesario porque tampoco vamos a permitir 

que se juegue contra con nuestra integridad y que se trate de engañar al pueblo 

ecuatoriano. Primera cosa compañeros yo tengo derecho a vivir con mi familia en 

Carondelet, yo sigo viviendo en mi casa en el norte de Quito pagando mi comida, 

comprando en el Supermaxi, pagando electricidad, pagando teléfono, pagando internet. 

Todo eso me lo pagaría el Estado si viviera, cómo es mi derecho, en el Palacio de 

Carondelet, primera cosa compañeros, no. Sigamos. Segunda cosa como la prensa trata 

de manipular cuando llegamos al Gobierno, Gustavo Noboa se elevó el sueldo de $800 

a $8500, en el 2002. Lucio a $9800. Palacios a $9800 o sea, siguió pagándose $9800. 

Con el salario de ese entonces esto era más de 60 veces el salario básico. Nosotros nos 

lo redujimos de 9800 a $4000. 23.5, el básico era 160, en ese momento. Aquí hay un 

error, 25 salarios básicos y pusimos ese rango. El presidente como máximo podrá ganar 

25, y pusimos ese rango el presidente como máximo podrá ganar 25 salarios básicos. 

Pero qué pasó subimos demasiado rápido el salario básico y en consecuencia subió 

nuestro salario así que tuve que cambiar esa regla y en este momento gano 6261 dólares 

que corresponde a 17.1 salarios básicos, recuerden ah. Novoa ganaba 80 veces el salario 

básico Gutiérrez 65 veces y Gutiérrez si trabajaba gratis tenía que dar vuelto, no. 

Palacios 61 veces yo puse la regla aquí está 23.5, es un error, es 25 veces el salario 

básico y en este momento gano 17 veces el salario básico. No sé, redujimos más de la 

mitad del sueldo cuando llegamos a la presidencia de la república. El presidente 

Palacios ganaba 9800 dólares, nosotros nos pusimos $4000 y en el 2002 ya Gustavo 

Noboa ganaba 8500. Trece años después yo gano mucho menos de lo que ganaba 

Gustavo Noboa en el 2002. Esa es la verdad compañeros, 14 años después sigamos. 

Veamos si somos opulentos si somos los que más ganamos en la región Enrique Peña 

Nieto gana más.  2.000, Evo Morales. El Guatemala gana 18.000; Michelle Bachelet 

más de 15000; Juan Manuel Santos 10.000; Macri: 8.700; Rafael Correa 6.200. Solo 

por arriba en esta muestra, al menos, Ollanta Humala que gana 5.500; y de lejos Evo 

Morales con 2.800. Pero veamos cuánto es el salario básico de sus países. Sigamos. En 

función de salario básico yo solo ganó más que Evo Morales. Es decir, nosotros también 

hemos tratado de que mejoren los trabajadores y en función de lo que ganan los 
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trabajadores, yo gano 17 veces más que un trabajador bueno hay presidentes que ganan 

más de 170 veces y el único que gana menos en función del salario básico es nuestro 

querido amigo Evo Morales, un ejemplo para todos nosotros que gana 12 veces el 

salario básico. Yo gano 17 veces el salario básico; de ahí viene Macri con 21.  Ollanta 

Humala con 25, etcétera. Entonces en realidad somos los presidentes que menos 

ganamos en la región. De hecho, pues, yo gano mucho menos que un banquero. Incluso 

que algunos gerentes de empresas públicas, los cuales el techo, se supone del salario en 

la función ejecutiva es el sueldo del presidente, pero se admiten excepciones, sobre todo 

en empresas públicas, en el sector financiero donde la competencia es muy grande y 

hay funcionarios públicos subalternos míos que ganan mucho más que el presidente.  

Sigamos. Vean por ahí no me van a agarrar, sí a mí algo que nunca me ha interesado, y 

por eso mi esposa me vive retando, es el dinero compañeros. Yo no necesito dinero para 

ser feliz, necesito cosas elementales y lo que me hace feliz es servir. Dejar un país 

mucho mejor para nuestros hijos y los hijos de nuestros hijos. Pero me quieren hacer 

pasar como si me encanta la opulencia, los aviones de lujo etcétera, no, y ese es el marco 

que quieren imponer. Veamos algo muy interesante para saber quién es quién en este 

país. Yo les di otra cifra la vez pasada y es que creo que estas son toda clase de 

recuerdos, no, solo los que quedan en el museo porque obviamente lo que queda en el 

Museo de Carondelet deben tener cierto valor histórico cierto valor material, pero me 

regalan muchas otras cosas que cuadros, que floreros que quedan ahí en las bodegas, se 

dan para obras de caridad en Navidad, se regalan a parroquias para que repartan a los 

pobres etcétera. De acuerdo a la estadística de Carondelet yo he recibido 11.428 

obsequios como presidente de la república 65% regalos nacionales y 35% 

internacionales. De esos 11.400 obsequios 68% permanecen en la reserva de bienes del 

Palacio de Carondelet y el 32% fue donado a instituciones públicas, fundaciones de 

ayuda social. El resto de presidentes, ¡cuántos regalos que recibieron como presidentes!, 

y dejaron en el Palacio de Carondelet cero compañeros. Es la primera vez en la historia 

republicana que un presidente deja absolutamente todo lo que recibe como presidente 

para patrimonio del pueblo ecuatoriano el legítimo dueño de esos obsequios porque no 

los recibí como Rafael Correa los recibí como presidente de la república incluso regalos 

para mi esposa no joyas del rey de Arabia etcétera porque los recibía como esposa del 

presidente de la República del Ecuador y todo ha quedado en Carondelet o fue subastado 

con informes a contraloría etcétera para ayuda social. Existen obsequios que, por su 

contexto histórico, cultural, etnográfico religioso, son invaluables: Mosaico de la virgen 

con el niño de la Basílica de San Pedro Regalo del Papa Francisco, réplica de la espada 

de Simón Bolívar de Hugo Chávez, etcétera. O los otros presidentes nunca recibieron 

nada lo cual es rarísimo no bueno con Lucio Gutiérrez no sería tan raro, ¿quién le va a 

regalar, con la cara? o no lo dejaron en Carondelet. Entonces Hablemos claro hablemos 

de manos limpias y hablemos de quién es quién en este país compañeros. Bueno y el 

otro tema y son fijaciones no por ejemplo Alfredo Pinargote eterno embajador de la 

partidocracia, de cómo se llama este, Alarcón, etcétera. De Fabián Alarcón fue 

embajador Alfredo Pinoargote: el que nos da las noticias ese, ese, amargado. Fue 

embajador de Fabián Alarcón y viajaba en primera clase, después dice ¿no?, es que nos 
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regalaban los pasajes. No niega que viajaba en primera clase, pero le regalaban los 

pasajes. Entonces tiene una fijación con el avión presidencial. No, yo soy, tengo delirio 

de grandeza y compré un avión de lujo, okay. Lo que no dicen es que el avión 

presidencial es un Ambro 748 construido en 1970. Es decir, estuvo en operaciones 40 

años dejó de operar en septiembre de 2010 por término de vida útil y gracias a Dios ya 

teníamos el avión Legacy que llegó en diciembre del 2008. Se le olvida ese pequeño 

detalle okay. Este es el avión presidencial Legacy 600. Y ustedes ven, es tan lujoso qué 

tiene una capacidad para 13 pasajeros, es fabricación 2008, es Embraer; el problema es 

su autonomía de vuelo 6 horas 30 minutos. Por eso, por los viajes que teníamos que 

hacer a China, el equipo económico, el vicepresidente, teníamos que hacer a Europa a 

muchísimos lados, como un estado moderno; tuvimos que comprar en 2013 el Falcon 

qué es un avión de 14 pasajeros, no. Este no tiene un dormitorio, nada. Tiene un mueble 

que se hace cama, hay un mueble triple que se puede hacer cama, y ahí duerme el 

presidente ¿no? y éste tiene 12 horas de autonomía de vuelo. Entonces queríamos como 

república una república de 16 millones de habitantes, de renta media, un avión de 13 

pasajeros de corto alcance, 6 horas 40 minutos, y un avión de 14 pasajeros de largo 

alcance 12 horas. Eso es lo que tenemos compañeros. Y revisen. Claro el amargado de 

Pinoargote va a buscar Uruguay ¿no?, y yo les aseguro que, si Tabaré pudiera comprar 

un avión, lo haría porque sé que lo necesitan, me lo ha comentado incluso, no. Uruguay, 

pero vea México, vea Argentina, vea Chile, Brasil; vea Perú, vea Colombia. O sea, es 

deshonesto, buscando el que no tiene, busque los que tienen y vean Pues si tienen 

ejecutivos de 13, 14 pasajeros. Y vean los aviones presidenciales y no estoy criticando 

eso no pero tampoco vamos a permitir que jueguen con nuestra integridad, peor aún 

gente como Pinoargote, no, conspicuo representante de la partidocracia, de la gente que 

sepultó a este país. Vamos, aquí está un ejemplo no México tiene 3 aviones 

presidenciales, pero no de 13 pasajeros pues. En total son como 500 pasajeros. El último 

un Boing Drone Liner 387, no, que costó, uf, como 160 millones de dólares. Brasil tiene 

3 aviones presidenciales, y no de 13 pasajeros. Los nuestros son ejecutivos, estos son 

aviones. Argentina 2, 4, 5. Aquí el último sí creo que es un ejecutivo, no. Colombia 

cinco, Chile 2, Cuba 2. Tienen aviones presidenciales Guatemala perdón estos son los 

que no tienen, me parece, no sé pues, porque aquí Uruguay sé que no tiene. Uruguay 

han puesto un avión. Si tiene un avión militar, pero es un turbo hélice de la fuerza aérea. 

Guatemala, Venezuela; Venezuela no tiene solo un avión, tiene dos, más algunos 

ejecutivos. Bolivia, Honduras, Perú, Perú tiene dos. Entonces nosotros tenemos dos 

ejecutivos, pero es la fijación de ciertos periodistas amargados. En todo caso 

compañeros de la CECOM, de despacho, a mí me regalaron una miniatura del avión 

para envolvérselo en regalito y llevárselo Alfredo Pinoargote para que no tenga tanta 

fijación con los aviones presidenciales, Okay. Le mandamos una foto también de los 

aviones con una dedicatoria mía. Otro cuento, no, Correa como es megalómano solo 

quiere publicidad, entonces es un chiflado qué quiere convencer a todo el mundo que 

de lo bueno que es, de lo lindo, lo inteligente que es, y derrocha en publicidad y estamos 

mal por lo que gasta en la sabatina. Veamos Quién es quién. GAD municipal de 

Guayaquil 2014, 6 millones 600 mil para publicidad. 2015: 5.4 millones. 2016: 6 

millones. GAD Metropolitano de Quito 2014:6.6 millones. Más incluso que Nebot, ah, 
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siendo más pequeño. 2015: 8 millones, mucho más que Nebot siendo un GAD más 

pequeño. 2016 no tenemos información. Comparemos 2015. El presupuesto del 

municipio de Guayaquil, la publicidad semanal es $105000 del municipio de Quito 

$157000. El enlace ciudadano con toda esta infraestructura una señal con el transporte 

nos cuesta $31000 para informar a nuestro pueblo no para hacer propaganda del 

presidente de la república. Esta es la verdad compañeros, pero quieren imponer que los 

problemas económicos son por el derroche de Correa en la sabatina, que, si sacamos las 

sabatinas, se acaban las dificultades económicas. Nos cree estúpidos, lo que pasa es que 

les duele la sabatina, saben que el presidente llega al pueblo, pues no le cree, pero los 

que más me creen son los sufridores, los opositores al Gobierno. Entonces quieren 

acabar con la sabatina. Pierden su tiempo. Este es un deber sagrado para nosotros y 

continuaremos con las sabatinas hasta el último día de nuestro Gobierno compañeros.  

Continuaremos las próximas semanas derrumbando otras mentiras no. Criminalización 

de la protesta social, agresiones a los periodistas, la otra vez sacó Fundamedios como 

300. Si saben que ahí hay juicios que ni siquiera los pone el Gobierno los ponen 

empresas privadas ciudadanos privados y ponen agresiones a los periodistas, Y eso es 

lo que publican. Y así nos asustan. La gente que no sabe que no tiene buena información 

se sorprende. A no dejarse sorprender. Que no nos quiten la alegría. Que no nos quiten 

la esperanza. Podemos cometer errores, sin duda y hemos cometido muchos, pero jamás 

duden de nuestra buena fe. Solo estamos aquí para servirles a ustedes pueblo 

ecuatoriano.  

Dentro de este marco de que Correa derrocha, tiene delirios de grandeza, vive en un 

palacio, le encantan las guardias armadas, 300 agentes de seguridad. Veamos lo que 

dijo con mucha mala fe un exjefe del comando conjunto, ahora político, Paco Moncayo, 

político de la partidocracia, no, qué Correa los carros en que viaja, la seguridad que 

tiene. ¿Sí saben quién me da la seguridad a mí?, las Fuerzas Armadas. Y ustedes creen 

que yo me pongo a cuántos carros van adelante, cuántos carros van atrás. Eso lo deciden 

las Fuerzas Armadas en base a su protocolo de seguridad. Eso lo sabe Moncayo, pero 

para que vean la mala fe, nunca lo dijo veamos el siguiente video, adelante. 

SEGMENTO Paco Moncayo. 

DESDE:   HASTA: 1:28:40 

Es increíble, no, es increíble cómo nos tratan de mentir. Y por otro lado ustedes se 

imaginan además que nos vivan retando porque no aceptó más seguridad porque 

algunos a veces se desesperan mis jefes de seguridad porque dicen que me expongo 

demasiado, que necesitan más refuerzos. Yo les digo no, quiten esto, el otro.  Pero como 

si uno está calculando a quién poner, por el contrario, ¿no?, yo les estoy diciendo 

siempre basta, déjenme acercar a la gente etcétera. Esa no es responsabilidad mía, lo 

manejan las propias Fuerzas Armadas y Paco Moncayo lo sabe, pero miente cuando 

omite decirlo. Los carros son del servicio de Protección presidencial los aviones son de 

la FAE, dicho sea de paso, no, entonces son del servicio de protección. Yo qué sé, yo 

no sé cuántos carros van, no sé en una caravana, cuántos carros van. De hecho, cuando 
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van muchas motos, les digo por favor saquen las motos, cuando tengo actividades 

privadas ahí sí exijo que solo vaya un carro atrás. Cuando tengo actividades oficiales y 

tengo que llegar rápido, van motos para parar el tráfico, no, para que fluya y poder pasar 

rápido etcétera, pero incluso cuando van muchas motos, saquen las motos, pero eso no 

lo organiza el presidente. Ya déjense de payasadas. Esta gente por su amargura. No, 

dice. Palo porque boga y palo porque no boga. Porque si no aceptara eso o los honores 

militares Correa desprecia a las Fuerzas Armadas. A mí me criticaron la otra vez en 

Parcayacu, que entré con los caballos, con los granaderos de Tarqui, que dicho sea de 

paso son elegantísimos. Ustedes creen que uno ordena eso, yo no sé, pues llego y me 

están esperando, y si me niego a eso Correa desprecia. Saldría el propio Paco Moncayo, 

no, quejándose de que desprecia a las Fuerzas Armadas. Estos son los politiqueros que 

tengo que enfrentar todos los días. La realidad es cómo les ha dolido, no, que hablemos 

de equidad dentro de las Fuerzas Armadas. Que se acabe tanta desigualdad eso es lo 

que les duele en el alma a los militares del siglo XIX representados por Paco Moncayo. 

Porque confundieron jerarquía con desigualdad. Soldados, policías, jerarquía no es 

desigualdad. Por supuesto que se necesitan jefes, coroneles, generales. Por supuesto que 

todo el respeto. Por supuesto que, en el lugar de trabajo, ese general, ese Coronel 

necesita un espacio de privacidad para pensar, un asistente, pero ¿por qué necesita una 

casa diferente a la tropa? Porque el hijo de 5 años de un oficial desde chiquito tiene que 

aprender a vivir mejor que el hijo de 5 años de alguien de tropa. Me puede explicar a 

alguien eso. Ese niño de tropa, desde chiquito está aprendiendo que es inferior, que no 

tiene derechos. Contra eso es lo que estamos luchando, compañeros. Jerarquización no 

significa desigualdad, por el contrario, habrá más respeto a la jerarquía cuando haya 

menos desigualdades menos inequidades que ofenden tanto la dignidad humana. Casa 

para tropa, casa para oficiales. Y puede ser que esa persona tenga más hijos etcétera que 

el oficial, pero es una casa más pequeña por qué es tropa. Es la mentalidad qué vivíamos 

antes con las empleadas domésticas. No era cuestión de recursos. Era cuestión cultural. 

Mentalidad. Podían tener la mansión más opulenta que el cuarto de la empleada tenía 

que ser poco menos que un ataúd, sin ventanas, detrás del cuarto de máquinas, sin 

baldosas, solo enlucido, sí o no, donde ni entraba la propia trabajadora. Con un baño 

diminuto, si es que tenía baño, sí o no. No era falta de recursos, era mentalidad, cómo 

es empleada doméstica es inferior y tiene que vivir peor que nosotros. Eso tiene que 

acabar en nuestro país compañeros. Eso es lo que les duele a estos militares del siglo 

XIX, retirados, no todos, pero Paco Moncayo, Ernesto González, y nombró a los que 

merecen ser nombrados, otros ni siquiera merecen ser nombrados por traidores a la 

patria y hoy hablan en nombre de las Fuerzas Armadas, y les duele que tenemos el 

inmenso apoyo de nuestros soldados, de nuestras Fuerzas Armadas, de nuestra Policía 

Nacional; porque saben que hablamos la verdad compañeros. Ellos saben que lo que 

decimos es correcto. Cuánta discriminación había en los cuarteles. No es que había 

jerarquía había un sistema de castas. Yo lo he visto: comida para oficiales, comida 

diferente para tropa, ¿qué justifica eso?, ¿qué jerarquía justifica eso?, que ni siquiera 

podamos comer igual. Plato de loza para los oficiales, plato de lata para los soldados y 

los conscriptos. Qué justifica aquello compañeros. Ya basta, se acabó. Vamos a 
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inaugurar la equidad en nuestras Fuerzas Armadas, en nuestra Policía Nacional, en la 

patria entera compatriotas. 

Por si acaso, cómo les decía, a mí la protección me la da las Fuerzas Armadas, y que 

problema con eso, hay gente maravillosa el 30S tengo gratos amigos ya de vida, ¿no? 

El 30s arriesgaron su vida por nosotros, pero hay gente que rota porque tienen que hacer 

sus cursos ascender a mayor, teniente, coronel; entonces eso se está discutiendo en la 

Asamblea en el nuevo código orgánico de seguridad. Hacer un servicio civil de 

protección. ¿Cómo se llama exactamente? ¿Te acuerdas Pepe de que la propuesta es 

decir como el servicio secreto de Estados Unidos? Al presidente Obama no le da la 

seguridad las Fuerzas Armadas, sino agentes capacitados y dedicados exclusivamente 

para eso. Aquí es una suerte de desviación de la carrera militar ir a proteger al presidente 

porque no es la misión fundamental y se presentan problemas como por ejemplo que 

tiene que salir a hacer seis meses del curso de ascenso después no regresan, sino que 

van a otra plaza. Entonces también uno cuando, por ejemplo, ya se hace amigo de la 

gente y cambian la gente y tiene rostros nuevos la familia de uno. Es duro. Entonces, 

precisamente en el nuevo Código orgánico de seguridad se está planteando tener un 

servicio ¿Cómo se llama el servicio? Ministro del interior: es el servicio civil para 

dignatarios y funcionarios públicos, que es rol que cumple el servicio secreto en Estados 

Unidos. Cuando propusimos eso hace dos o tres años los Rosero toda esa gente de mala 

fe qué Correa quiere crear su guardia Pretoriana. Yo ya me voy en mayo de 2017 

entonces la voy a crear para otro pues, para el que me siga. La verdad es que se necesita, 

insisto, porque si es una suerte de desviación de la misión de nuestras Fuerzas Armadas, 

no, ellos son los que dan protección presidencial, al presidente, a las altas autoridades, 

pero tienen que rotar tienen que hacer sus cursos de ascenso, etcétera, entonces 

necesitamos un cuerpo civil, más que civil, o sea, la formación debe ser muy rigurosa, 

pero bueno no van a hacer uniformados, si cabe el término, para que se dediquen a la 

protección de autoridades en el Estado, en el Ecuador. Más o menos el modelo del 

servicio secreto en Estados Unidos. Pero fíjense la mentira de este tipo yo soy un 

megalómano qué voy en una caravana con 500 carros con 3000 seguridad y resulta que 

todo eso no lo organiza el presidente, sino las propias Fuerzas Armadas y él lo conoce 

porque fue, comandante de las Fuerzas Armadas, pero es esta clase de personas que 

tenemos que enfrentar día a día.  

Bueno. Hemos consumido mucho tiempo, pero creo que la discusión ha sido muy 

enriquecedora y sobre todo pues no se aclara mucho nos permite entender lo que 

estamos enfrentando: pérdida de valores, mentiras tras mentiras desinformaciones. Les 

insisto más allá de derecha izquierda, más allá de arriba abajo, pobres, ricos no podemos 

sacrificar valores fundamentales, las cosas que nos unen como sociedad: la verdad, 

respetos fundamentales elementales, no. Por ejemplo, hay límites que no se pueden 

traspasar: hacer politiquería con la tragedia, no se puede. Eso es inaudito. Esa gente que 

no debería sacar medio voto en ninguna elección no podría tener un micrófono, no 

podría salir en una pantalla. No lo van a hacer, aquí la ética brilla por su ausencia en 

muchos medios de comunicación y en ciertos medios políticos, pero la ciudadanía sí 
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puede rebelarse ante tanta pequeñez humana. Jóvenes a defender los valores 

fundamentales sobre los que se constituye nuestra sociedad, nuestro cuerpo social, 

nuestra nación. No juguemos con cosas demasiado serías compañeros. No podemos 

traspasar ciertos límites.  

Sábado 12 de marzo dimos el enlace desde el estadio municipal de la liga deportiva 

parroquial de Puembo, querido Puembo, ahí me regalaron nuestra canasta de frutas, qué 

linda que es nuestra gente, ah, porque ni siquiera me pueden ver y de repente ni me 

entero tampoco llego a la casa y me dicen presidente le regalaron esto y la seguridad, 

que son militares, Fuerzas Armadas y no se ha enterado el general Moncayo, no. Me 

sacan los canastos con frutas y esas cosas y ni siquiera he podido agradecer a esa gente, 

o sea, lo lindo es que, es la máxima expresión de generosidad porque uno puede asumir 

que viene alguien con un regalo al presidente para que el presidente lo vea, lo reconozca, 

tomarse una foto aquí ni siquiera me ven y me mandan las frutas, las canastas, los panes. 

Me mandaron una canasta llena de panes una carreta bien bonita hecha con panes. 

Muchísimas gracias a los compañeros de Puembo y Dios les pague por el recibimiento 

que tuvimos.  

Lunes 14 de marzo. Voy rápido porque hemos consumido bastante tiempo. Actividades 

de despacho: ceremonia de cambio de guardia estuvo el vicepresidente, estuvo el 

ministro de ambiente Daniel Ortega; la ministra de Justicia Ledy Zúñiga; Cristóbal 

Punina, gerente de CELEC; la escuela fiscal mixta Ángel Isaac Chiriboga, con su rector, 

Marco Calderón, y unos alumnos destacados, además de muchos más alumnos abajo en 

la plaza. Ya que hablo de ministros, si se ponen de pie los ministros presentes para saber 

con quienes cuento hoy, Margarita, René, Richard, Paola, no es ministra, ya, bueno. 

Está distraída Paola, Pepe ponte de pie, pues. Pepe, ok. Muchas gracias, ah, a todos los 

que nos acompañan. Veo muchos alcaldes de la Amazonía, incluso de Tungurahua. 

Bienvenidos. Bienvenidos compañeros, gracias por estar aquí. Dirigentes indígenas, la 

sala la carpa VIP compañeros, ¿quiénes están en la VIP compañeros?, del territorio estás 

lentito ahora, Arturo, pilas. Después me das, después me das, ya, okay.  

Bien, luego tuvimos audiencia, despacho, buró político para analizar lo de las marchas 

del jueves ¿no? Fíjense ese es un gran ejemplo, ¿no?, de cómo ya nadie se altera con las 

mentiras.  Es normal, así debe ser, así es la política. No, así no debe ser. Esas marchas 

fueron convocadas en enero, ahí están los videos, las declaraciones de prensa, pero 

dijeron que era contra la reforma laboral. Mentira. Ya estaban convocadas, es mentira. 

Ellos saben que mienten. Los medios de comunicación saben que están mintiendo, pero 

publican esas mentiras y nosotros muchas veces sabemos que están mintiendo y 

toleramos la mentira. Y el que no las tolera, es el antidemocrático, el que no, no resiste 

la crítica. Por favor, todos debemos ser intolerantes ante la mentira. Se miente 

demasiado en el país y se miente de forma descarada. Lo de la macha del jueves, fue 

una gran mentira. Marchan contra reforma laboral, ya estaba convocada la marcha en 

enero, todos lo sabemos. Ya les voy a mostrar las publicaciones y todo. Pero, sin 

embargo, se hacen mutis por el foro. En todo caso nosotros nos preparamos como 

siempre, pues, una manifestación festiva, mientras que ellos marchan con palos, piedras, 
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aunque esta vez fue pacífica la marcha, creo que están aprendiendo finalmente. 

Nosotros nos reunimos para celebrar la vida, el nuevo país, la esperanza, la alegría. 

Nuestras manifestaciones son festivas, pero por el duelo nacional, finalmente la 

suspendimos. Hubiéramos podido, modestia aparte, tener el triple de gente que ellos en 

la plaza, saben que tenemos mayor capacidad de movilización, saben que si mañana se 

fueran las elecciones los volveríamos a derrotar 3 a 1, pero por respeto al duelo nacional 

suspendimos nuestra convocatoria.  Y gracias a Dios, el pueblo ecuatoriano 

nuevamente, esa marcha fue un gran fracaso la marcha de la oposición, no. Y eso es 

bueno porque el país madura, ya nadie les hace caso, No porque no queramos oposición, 

no porque no queramos crítica, pero ojalá haya crítica, pero ¿qué propuestas se tiene?, 

¿qué es lo que se dice?, primero se convoca a la marcha y después se busca por qué. Y 

vemos en la marcha verdaderos traidores a la patria de extrema derecha gente de la CIA 

con la CONAIE, los trabajadores. Vemos al general Ernesto González jefe del comando 

conjunto del 30s, fíjense en qué manos estamos, de derecha que gana 5 mil dólares de 

jubilación, al lado de los trabajadores, de los supuestos desempleados, de los indígenas. 

Entonces qué es esto, no, no, no hay seriedad, no hay nada correcto. Ojalá tuvieran 

alguna propuesta para analizarla. Porque ese es otro argumento: Correa no nos oye, ¿qué 

voy a oír? Las piedras que lanzan, no, el silbido de las piedras de los palos, ¿qué voy a 

escuchar? ¿Qué propuesta hay? ¿Ustedes se han enterado de alguna propuesta?, 

¿Dígame qué propuesta han presentado?, ¿se acuerdan de alguna propuesta, ¿no? Solo 

él no a todo, la cara de no que tienen. Sigan con su no, los seguiremos venciendo en la 

asamblea y en las urnas compañeros. Como quisiera tener verdadera oposición 

democrática para enriquecernos con esa oposición, pero no hay nada. La oposición 

democrática la tengo dentro de Alianza País donde hay muy fuertes debates. Es que esa 

es otra cosa compañeros, ah fíjense Estados Unidos el ejemplo de democracia 

demócratas y republicanos. Yo tengo más diferencia en entre los sectores de Alianza 

País que entre demócratas y republicanos. En verdad en Estados Unidos hay un 

monopartidismo todo el mundo está de acuerdo con el sistema y el que osa desafiar el 

sistema lo invisibilizan, lo excluyen totalmente, por ejemplo, en las elecciones 

presidenciales, en las últimas elecciones hubo 6 candidatos solo apareció Obama y el 

republicano, los otros cuatro no participaron de debates, no les dieron cobertura de 

prensa, nada, nada porque desafiaban al sistema. 

Es un monopartidismo, no, aquí estamos disputando el sistema. Los de siempre los que 

nos quieren volver a ese sistema que por siglos nos mantuvo en el retraso y la pobreza 

uno de los países menos desarrollados de América Latina o la revolución ciudadana el 

socialismo del Siglo 21, donde sin lugar a dudas falta mucho por hacer, pero cuánto 

hemos avanzado. Como decía esa compañera del cantón Espíndola, Loja: sabemos 

presidente que falta mucho por hacer, pero también sabemos que nunca se ha hecho 

tanto como ahora. En todo caso dentro de Alianza País yo tengo muchas diferencias que 

entre republicanos y demócratas y es un debate muy intenso, muy democrático; ahí está 

la oposición, pero dentro de un sistema, el socialismo del Siglo 21 que hemos planteado 

al pueblo ecuatoriano, que lo ha apoyado y que tantos frutos ha dado. Dentro de esa 

lógica los debates son muy intensos. 
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Los que quieren volver a los viejos sistemas, etc., tuvieran una oposición constructiva, 

crítica constructiva nos dieran sugerencias. ¿Pero ustedes han escuchado algo? ¿Saben 

de algo? Avísenme para estudiarlo, pero no hay nada absolutamente nada. Este período 

pasará la historia, anótenlo si quieren, como un período de grandes avances en la 

revolución ciudadana y como un período de una pobreza extrema de la oposición que 

enfrentamos. Porque realmente no ofrecieron absolutamente nada compañeros.  

Bien, tuvimos buró político, actividades de despacho, martes 15 de marzo, actividades 

de despacho, audiencias, reuniones para tratar diferentes temas, audiencia con la 

presidenta de la asamblea para agenda legislativa, actividades de despacho; voy 

rapidito, insisto porque nos hemos atrasado bastante. 

Miércoles 16 de marzo, aquí nos reunimos 7:30 de la mañana para tratar nuevamente la 

reunión de desempleo. Dicen que no hay separación de poderes, división de poderes 

aquí ya Ecuador ¿por qué? Porque ganamos la Asamblea. Qué absurdo, o sea, si Obama 

tuviera mayoría en el Senado no habría división de poderes. O sea, son tonterías. Ah, 

pero porque todo le obedecen a Correa. Ojalá fuera cierto, no, tendríamos bastante 

menos trabajo, 7:30 de la mañana con los compañeros asambleístas algunos presentes 

otros por Internet discutiendo la ley para evitar el veto para que salga lo mejor posible. 

Entonces yo mando la ley que además la consulto con los compañeros de la Asamblea, 

no con todos, pero con presidente, vicepresidentas, etc., la presidenta de la comisión 

respectiva. Se les envía, los compañeros tienen sugerencias, para evitar vetos, que no 

demore más, para poder avanzar más rápido, para servir a nuestro pueblo, para buscar 

soluciones a los problemas nos ponemos a discutir; me mandan, decir está bien, no. Por 

ejemplo, de la Asamblea vinieron muy valiosas ideas, una de ellas: yo propuse la 

licencia de 9 meses por maternidad sin sueldo. Y créanme, no, eso ya lo analizamos la 

vez anterior. Pero qué difícil, O sea, qué difícil tratar con una oposición tan mediocre. 

Nos oponemos porque de que va a vivir esa madre esos meses. Es voluntario, sí pero 

los pobres no van a poder. Y si, si hay una pareja de clase media los dos profesionales 

que esperaron 3 años para tener el primer hijo planificaron y la esposa puede quedarse 

los nueve meses sin trabajar ¿por qué le quitan ese derecho? Eso en economía, no lo 

van a entender y les molesta no cuando hablo académicamente se seguirán molestando 

Porque yo vengo de la Academia y por eso tal vez soy tan intolerante a la ignorancia 

con arrogancia. En todo caso esto se llama en economía una mejora paretiana. Wilfredo 

Pareto fue un economista italiano qué propuso el criterio de eficiencia más aceptado en 

economía porque en principio es un criterio objetivo: si alguien puede estar mejor y 

nadie está peor, es una mejora paretiana y es algo bueno es eficiente mejora en 

eficiencia. Ejemplo, si yo le voy a regalar $10 Arturo y a nadie más o sea yo soy un 

extranjero un marciano Y le doy $10 a Arturo a nadie más le doy nada, Arturo está 

mejor, nadie está peor fue una mejora paretiana. Otra cosa es si dijera le quito $5 a 

Mashi que qué tiene un latifundio para dárselos a Arturo, ya alguien puede argumentar: 

Arturo es pobre eso es una mejora en eficiencia porque el Mashi tiene un latifundio, 

entonces bienechito que pierda $5, pero ya es subjetivo, ¿si se dan cuenta? yo no sé 

cuánto le dolió perder $5 al Mashi, ¿cuánto beneficio $5 a Arturo?, eso es subjetivo. 
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Pero sí solo ganó $10 Arturo y nadie perdió eso sí es objetivo que mejoró Arturo y nadie 

empeoró, ¿si estamos claros? eso se llama mejora paretiana. Esta propuesta es una 

mejora paretiana. ¡Ah! los pobres no van a poder pedir licencia por maternidad, pero si 

una madre puede pedir esa licencia y una madre está mejor y nadie está peor cuál es el 

problema. Incluso en ciencias políticas eso corresponde a ausencia de veto. Si yo digo 

están todos de acuerdo que yo le regale $10 a Arturo nadie se va a oponer porque nadie 

sale perjudicado. Si me explico. En ciencias políticas la mejor aparecían a corresponder 

a ausencia de veto bueno la oposición ecuatoriana destruye toda teoría económica y toda 

teoría en ciencias políticas Por qué es irracional lo que hace. No por qué, porque yo no 

puedo, entonces él que tampoco pueda. Qué bárbaro, no. Es como el chiste éste no las 

bromas a veces gráfica los problemas de una sociedad y tenemos que enfrentar esos 

problemas. No sé si conocen, conoce Mashi, Usted sabe que soy contando chistes, ya, 

el chiste de los tres tanques llenos de cangrejos. Va por ahí un ciudadano, no, a un 

comercio y ve un tanque tapadísimo, incluso con cinta, esta cinta de metal, ¿y que hay 

adentro? Cangrejos norteamericanos. Ah ¿y tapados? Sí para que no se salgan. Ve otro 

tanque ahí con tapa también sellado ¿Y qué hay adentro? Cangrejos europeos. Ah y con 

tapa para que no se salgan, no. Y ve un tanque sin tapa ¿Y que hay adentro? Cangrejos 

ecuatorianos ¿Y por qué no los tapa? no, no, ellos se jalan solitos, el que se está 

escapando lo agarran de nuevo y le meten en el tanque, ¿ok? Esa es la mentalidad de la 

oposición por Dios ni hacer ni dejar hacer. Ah no sí nosotros no nos beneficiamos que 

nadie se beneficie. Si esta es una mejora paretiana. Suponiendo porque no es cierto que 

los pobres no se benefician, si una pareja joven de clase media no los dos profesionales 

se casan planifican su primer hijo de 3 años ahorran para que la madre hace todo el año 

con el bebé por qué, quitarles ese derecho, por qué quitarles esa opción. Estamos claros. 

Pero además no es cierto los pobres también se benefician. Hay mucha gente que me 

han enviado Twitter diciendo presidente tuve que renunciar cuando tuve mi primer hijo, 

si hubiera tenido esta opción ¿no?, hubiera accedido a la licencia sin sueldo por 

maternidad.  ¿Cómo se mantienen? y ahí viene otra sugerencia de nuestros compañeros 

muy buena, después de 60 días pueden sacar sus fondos de cesantía y con eso financiarse 

parcialmente la licencia por maternidad. Se dan cuenta. Pero en todo caso si alguien no 

puede acceder a eso por qué negarle el derecho a los que sí pueden hacerlo. Alguien 

está ganando y nadie está perdiendo. Eso ni lo entiende nuestra oposición. Hablarle de 

mejora paretiana pues van a creer que estamos hablando en chino, y vino otra sugerencia 

muy buena primera sugerencia de nuestros compañeros que con la licencia de 

maternidad después de la licencia pueden retirar sus fondos de cesantía y es una manera 

de financiarse la licencia. Segunda sugerencia ¿por qué solo para la madre? También 

puede ser el padre el que se quede 9 meses cuidando a su hijo, no. Cómo me hubiera 

gustado haber tenido esta oportunidad, no hubiera tenido los ahorros pero si los hubiese 

tenido me hubiera tenido la oportunidad de pedir licencia hubiera pedido licencia para 

quedarme con mi hijo el primer año de vida entonces la otra sugerencia de nuestros 

compañeros es que sea licencia posibilidad de licencia para mamá o para papá, y todo 

esto discutimos, intercambiamos y nos enriquecemos mutuamente compañeros y para 

eso hasta las 7:30 de la convocamos reuniones con compañeros asambleístas presentes 
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otros por Internet para hacer más agiles las cosas, para poder servir de mejor manera al 

pueblo ecuatoriano.  

Bien esto fue en el Ministerio del deporte, fui a despachar en el Ministerio de Deportes 

porque ya el día anterior nos habíamos enterado de la tristísima noticia del accidente 

aviatorio y quería ir a recibir los féretros. Nuestro ministro de defensa, Ricardo Patiño 

fue a Shell donde ocurrió el accidente y a Puyo, no. Gracias a Dios en el hospital, el 

hospital del Puyo es ultramoderno, completamente nuevo y se hicieron las autopsias. 

Etc. Entonces cuando salieron de Shell, me avisaron y fui a recibir los féretros a 

Tababela. Fue durísimo. Saludé con los familiares de las víctimas, ver bajar esos 

féretros con la tricolor, ver a sus compañeros. Eran dos grupos de salto. El primer grupo 

saltó, pasó la prueba sin problemas. El segundo grupo se estrelló. Entonces, esos 

hombres duros, comandos llorando cuando veían los ataúdes, se anunciaban los 

nombres, se anunciaba el nombre, cuando salían los ataúdes del avión, se anunciaba el 

nombre de quien era y bajaba el féretro. Y ver esos hombres duros, insisto, comandos 

llorando, no, compañeros, fue realmente difícil. Luego, pues a las 2 y media fuimos a 

la misa por los soldados fallecidos en Parcayacu. A mí me gusta siempre quedarme con 

la gente y no en los lugares de honor.  

Luego actividades de despacho luego pues Tuvimos una reunión sobre medidas fiscales. 

Recuerden que el 2015 yo les dije que estábamos preparados para un precio del petróleo 

de hasta $20. Este año nos bajó por debajo de los $20 el crudo Napo $16 El crudo 

Oriente 18, 19 dólares. Tenemos un hueco fiscal pese al ajuste que hemos hecho qué es 

el ajuste más grande de América Latina, los que dicen que no hemos hecho nada, qué 

seguimos con nuestro gasto desenfrenado, nos están felicitando porque lo hemos hecho 

tan bien que ni se ha sentido. Pero ha sido el ajuste más grande de América Latina, el 

2015 redujimos 3.2% del PIB el presupuesto tres mil doscientos millones de dólares. 

Este año 2800 millones. De lo que tenemos información el que nos sigue creo que es 

Brasil con 1.1 %. Nosotros hemos ajustado el triple, pero lo hemos hecho tan bien que 

los sufridores dicen que no hemos hecho nada; esta es la mejor manera de felicitarnos. 

Sin embargo, la cuestión fiscal se ha complicado porque siguió bajando el precio del 

petróleo, se está recuperando, ojalá siga, pero no podemos correr riesgos, por eso vamos 

a hacer ciertos ajustes impositivos. A diferencia de los paquetazos de la partidocracia 

que era subir el gas, subir la electricidad, los teléfonos; nosotros, y esto todavía está en 

discusión, lo que vamos a subir son los cigarrillos, las bebidas alcohólicas y bebidas 

azucaradas como está haciendo Inglaterra porque además perjudican grandemente la 

salud, compañeros estamos preparando ese proyecto de reforma. Luego, después de esta 

reunión y pese a que era un día de mucho dolor por la llegada de los féretros de nuestros 

compañeros soldados, ya estaba planificada a las 6 de la tarde la boda civil de nuestro 

querido alcalde de Esmeraldas, por fin lo agarraron a ese.  Se casó precoz, creo que 

tiene 35 años, o 38 Lenin Lara, con su guapísima novia, Estefanía Santander. Entonces 

Mashi los casé, que le parece, y luego continuamos con la reunión, tuve que suspender 

temporalmente la reunión. Mira la cara que pone, cada vez que hablamos de 

matrimonio, pone una cara de asustado increíble. Como decía Lenin, no, y le agradezco 
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presidente por habernos casado, después de 30 años agradécemelo y estaré contento, 

no, si me sigue agradeciendo después de 30 años, no. Recuerden que ese es el principal 

negocio, por llamarlo de una forma, no, digámoslo aventura, desafío, proyecto de vida. 

Así que mucha suerte a Lenin y a Estefanía. Luego continuamos con la reunión de 

ingresos fiscales, luego tuvimos otra reunión de contingencias petroleras. Tenemos 

arbitrajes tenemos juicios algunos puestos por nosotros algunos puestos por las 

petroleras. Estamos organizando todo eso para proteger Pues los intereses del Estado es 

decir del pueblo ecuatoriano.  

Luego continuamos con actividades de despacho y toda esta semana excepto el jueves 

llegué a medianoche, 1 de la mañana a la casa. Este día, me pasan a última hora, que 

pasa. Bueno.  La Asamblea, perdón, ah, este fue jueves 17, recién informé el miércoles. 

Perdón, me adelanté, okay. Jueves 17 de marzo empezamos con actividades de 

despacho. Nos reunimos, ya, para darle los últimos; estamos en contacto con la 

asamblea, porque se estaba discutiendo ya la ley laboral, pero también hablamos de 

jubilaciones pago de compensaciones económicas a trabajadores de servidores públicos, 

recuerden que nosotros establecimos 5 salarios básicos por año trabajado, pero 

obviamente las condiciones económicas son difíciles. Hay gente que se nos quiere 

jubilar, pero se pueden jubilar y después les pagaríamos esa indemnización, ya salen 

con su cesantía con su pensión jubilar, dejan de trabajar. Entonces estaban reteniendo 

esas renuncias, ya va a haber el correspondiente acuerdo, o decreto presidencial no 

recuerdo si es acuerdo del ministerio para que se acepten las renuncias y luego poco a 

poco en medida de las posibilidades se le pagará a esa gente entonces nos reunimos para 

tratar eso. También nos reunimos para tratar la ponencia, no, en el encuentro que 

tenemos en abril en el Vaticano por los 25 años de la encíclica Centésimos Annus del 

Papa Juan Pablo Segundo que escribió un momento muy diferente de la historia; caída 

del muro de Berlín, colapsaba la Unión Soviética, era el fin de la historia de acuerdo a 

Fukuyama. El neoliberalismo en su apogeo. El propio Papa venía de un país 

excomunista, acababan de ganar fuerzas democráticas el Gobierno allá cercanas al papa 

Juan Pablo II, dicho sea de paso. Entonces como si no había contraste, entonces se 

escribió esa encíclica Centesimus Annus de acuerdo a esa coyuntura económica, 

política, histórica. Hoy es completamente diferente, se demostró el fracaso terrible del 

neoliberalismo sobre todo en América Latina. En este primer decenio del Siglo XXI, 

llegaron muchos Gobiernos progresistas a nuestra región que mejoraron como nunca 

antes las condiciones económicas; por eso como dijo René Ramírez en una entrevista 

diario El telégrafo, la derecha quiere volver, pero quiere volver con sed de venganza 

porque en 10 años le hemos dado la del Zorro. Y se imaginan ustedes la prepotencia de 

nuestra derecha, los grandes banqueros, dueños de los medios de comunicación, dueños 

de grupos económicos que ya no pueden alzar el teléfono para pedirle favores o incluso 

ordenar al presidente. Entonces no solo que quieren volver, quieren volver con sed de 

venganza. La mala noticia para ellos es que no volverán compañeros, los volveremos a 

derrotar, al menos aquí en Ecuador.  
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Luego tuvimos reunión de enlace ciudadano, actividades de despacho, y como les decía, 

ese día durante la mañana mientras los de siempre, ¡Uy, se me regó esto! Bueno. 

Mientras los de siempre marchaban sin propuestas solo protesta. Nosotros trabajamos 

por nuestro pueblo. La ley salió muy bien, el tiempo, y aquí muy rápidamente nos dará 

la razón. El tiempo nos dará la razón, el COIP, Código Orgánico Integral Penal. 

Acuérdense que dijeron que era para encarcelar a todo el mundo. Que los médicos iban 

a estar presos toditos, la realidad ¿quién está aquí de justicia? ¿Tiene la estadística? 

Creo que hay la cuarta parte de procesos contra médicos de lo que había antes. Es decir, 

los médicos están mucho más protegidos, cómo lo dijimos, ah. Porque antes el delito 

para penalizar mala práctica profesional, no solo mala práctica médica, en el caso de 

muerte, se llama se llamaba homicidio inintencional y era muy amplio. Ahora está 

tipificada la mala práctica profesional, procedimientos que tienen que haber, perito, 

etcétera. Está mucho más protegido, pero le mintieron al pueblo, a los médicos, el 

tiempo nos ha dado la razón. Acuérdense la reforma judicial hecha por consulta popular 

en mayo del 2011, acá dijeron que voten no y aquí ganó el no, gracias a nivel nacional 

ganó el sí. El tiempo nos ha dado la razón. ¡Cómo han cambiado las Cortes!, la 

estructura, la cantidad de jueces, los procedimientos, la transparencia, la idea de la 

justicia. Pueden decir lo que les dé la gana a los medios de comunicación con su mala 

fe; que no hay independencia. O sea, suponiendo que eso sea cierto, ¿antes sí había 

cuando se repartían las Cortes en el congreso? Entonces, primero antes no había 

independencia. Ahora que los jueces ocupan, ganan su puesto por concurso de 

merecimiento dicen que no hay independencia ¿Quién les puede creer esa mentira? Pero 

digan lo que digan, las encuestas demuestran el nivel de altísima satisfacción de la 

ciudadanía con la nueva justicia, y lo reconoce América Latina. Tenemos delegaciones 

de países hermanos que vienen a ver la experiencia ecuatoriana. Ahora el sistema de 

Justicia ecuatoriano que antes era el hazme reír del continente es la referencia para 

América Latina compañeros. El tiempo nos dio la razón y aquí nos la va a dar muy 

rápidamente. La ley es muy buena. Esta gente no ha tenido argumentos. Oponerse a la 

licencia sin sueldo: porque ¿de qué va a vivir la madre? Pero si es voluntaria. ¿Por qué 

le quita ese derecho? Solo aumenta derecho, no se le prohíbe nada. Es absurdo. ¿Qué, 

qué otra cosa dijeron? ¿A qué más se opusieron Paola te acuerdas? Seguros, la licencia, 

al propio seguro de desempleo ya dijeron que íbamos a eliminar la cesantía, lo cual es 

falso, al primer empleo juvenil se opusieron. ¿Alguien me puede explicar? Estamos 

proponiendo que los jóvenes de 18 a 26 años que por primera vez entran al sistema 

laboral, para que puedan ser contratados, nosotros, no el empleador, el Estado, va a 

pagarle al IESS hasta lo que corresponda hasta 2 salarios básicos de ingreso. A eso se 

opusieron: al salario, ah, perdón al primer empleo de nuestros jóvenes. ¿Quién entiende 

esto? Se oponen a todo, todo el tiempo. A la nueva forma de contrato para el sector 

agrícola, constructor, que nos beneficia a todos. Lo único por ahí que era entendible era 

el paro parcial, que se reduzca a 6 horas la jornada, pero en caso extremo. O sea, esto 

es: no a todo. ¿Qué solución dan al problema del desempleo? Hay un riesgo grave de 

que nos suba mucho el desempleo por la coyuntura económica. ¿Qué solución dan a 

eso? Entonces lo que hemos propuesto, y lo que no dijeron, es, esa jornada reducida en 

caso extremo de 8 a 6 horas, pero con consentimiento del trabajador, con permiso del 
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Ministerio de trabajo, con un programa de austeridad del Ministerio. O sea, nosotros no 

vamos a permitir que se le diga al obrero: oye estamos fregados, estamos perdiendo 

plata, vamos a quebrar, para que no haya desempleo trabaja solo 6 horas y te pagó solo 

por 6 horas, pero yo soy el gerente y sigo ganando $5000. No señor. O sea, primerito se 

me rebaja el sueldo ese gerente. Entonces, hay todo un programa de austeridad que 

puede proponer e imponer, por autoridad, el Ministerio de trabajo. Y sobre todo 

compañeros para que no queden dudas, ¿no?, para que no haya posibilidad de 

explotación al trabajador, no declarar utilidades hasta que cada trabajador, así haya 

trabajado 6 horas gane sus ocho horas. Es decir, ¡Ah!, vamos a quebrar, va a haber 

desempleo, jornada reducida 6 horas. Perfecto. Logramos utilidades. No señores 

primero me pagan las 8 horas a cada trabajador y luego, lo que sobra, podrá declarar 

como utilidades. Eso es lo que nunca dijeron. Era lo único más o menos que se podía 

discutir, el resto eran avances claros. Como les decía mejoras paretianas, pero esta gente 

tiene cara de no. Paola Pavón nuestra secretaria de gestión política. Rapidito, Paola. 

INTERVENCIÓN DE PAVÓN.  

DESDE: 2:04:33  HASTA: 2:05:14 

Ya no saben qué decir, o sea, dan palazos de ciego, y caen en unas contradicciones 

terribles. ¿Saben Cuál era el argumento por ejemplo para el seguro de desempleo? Qué 

es lo que hicimos, se recibía 2%, la cesantía 2%, de ahorro mío y 1% del empleador sea 

público o privado. O sea, el Gobierno también paga el 1%, aporta para esa cesantía. 

Ahora ese 1% es solidario, eso nos protege a todos porque incluso el que gana bastante 

puede quedar desempleado y gracias a ese 1% se financia ese seguro de desempleo.  

¿Cómo se financia? Porque se aporta por todos los trabajadores, ¿pero es que todos los 

trabajadores están desempleados? Ahorita el desempleo estará en 5%. Si me explico. 

Entonces esa gran masa, el 1 % para todos los trabajadores puede financiar un buen 

seguro de desempleo para un 5% de trabajadores. Es un sistema mucho más lógico, 

mucho más justo que nos protege a todos. Se opusieron. Cuál era el argumento. Que en 

otras partes del mundo es el estado el que directamente financia el seguro de desempleo. 

Los mismos que se quejan por el gasto público, ahora porque no gastábamos y esa es la 

historia de siempre. Pero, además, nuevamente una falsedad. Esa ley si tiene aporte del 

sector público del Gobierno qué somos todos no es que le sacan la plata a Rafael Correa. 

Es su plata, nuestros impuestos, nuestros recursos. ¿En qué aporta el Gobierno por 

ejemplo para el empleo juvenil? Vamos a portar lo que le correspondería al empleador 

pagar el IESS para que contraten jóvenes que no han tenido experiencia previa. 

Nosotros le pagamos al IESS, ese es un gran costo para el Gobierno; para que estén 

contentos los que quieran sacarle plata al Gobierno porque creen que el Gobierno somos 

los marcianos. El Gobierno son ustedes compañeros. Sin embargo, ésta es una medida 

adecuada para incentivar el empleo juvenil. Qué otro costo tiene el Gobierno en esos 

nueve meses:  la mujer el hombre que pidió licencia por maternidad o paternidad 

respectivamente no aporta al IESS, pero si puede ir al ir a curarse con el bebé y eso lo 

va a pagar el Ministerio de salud, es decir el Gobierno central. No el IESS porque no 

está aportando. Entonces todo esto le cuesta al Estado, pero la mentalidad, ¿no?  O sea, 
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le debe costar al estado. ¿Por qué? Para hacerle daño a Correa. Estos son recursos 

públicos. Y lo peor es que son los mismos que después marchan por excesivo gasto 

público. ¿Quién entiende esto? El pájaro loco. Yo creo que esta gente necesita 

asesoramiento de Los tres chiflados al menos, ah. Porque es inentendible. O sea, no sé 

quién los asesora Los tres chiflados o algo, y que deben ir ya a un especialista porque 

por favor no hay coherencia, no hay racionalidad. Les insisto, o sea, a mí me dicen 

intolerante. Denme una crítica coherente y la revisaré. Pero esto es una incoherencia, 

una irracionalidad. El discurso de acuerdo a la coyuntura: excesivo gasto público, 

Correa derrochador. Nos oponemos a la ley laboral porque Correa no gasta. ¿Quién 

entiende? ¿Quién entiende esto? La historia nos juzgará. Veamos el siguiente video en 

el que se responden ciertas preguntas sobre esta ley que es extraordinariamente positiva. 

Verán, la historia nos dará la razón porque gracias a Dios, haciendo cálculos, ya, se 

pudo hacer retroactiva. Es decir, si alguien perdió su empleo el primero de enero, el 

primero de abril empezará a recibir el seguro de desempleo. Al menos 256 dólares para 

los que ganaban el salario básico y de ahí progresivamente para los que ganaban más. 

Es decir, los resultados positivos de esta ley vamos a tener que esperar un año, seis 

meses. No. Vamos a tener que esperar 15 días y nuevamente el pueblo ecuatoriano la 

historia, el tiempo nos dará la razón compañeros. Veamos algunas dudas, preguntas y 

las correspondientes respuestas sobre la nueva ley. Adelante con el video. 

SEGMENTO PREGRABADO 

DESDE: 2:09:0  HASTA: 2:10:53 

Algunas respuestas a preguntas, pero les insisto compañeros, qué difícil es gobernar en 

el país con el nivel de oposición que tenemos. No entiende nada o no quiere entender y 

miente, miente y no para de mentir. Y. Incluso cuando no es de mala fe es por falta de 

entendimiento porque, por ejemplo: ¿y las madres que no pueden pagarse los nueve 

meses de licencia? Bueno luchemos para mejorar el nivel económico de todos, pero y 

las madres que si pueden, ¿por qué negarles ese derecho? Cuántas madres que me están 

escuchando sobre todo primerizas, cuando tenían su primer hijo dejaron de trabajar para 

quedarse con su hijo. Ya eso no volverá a pasar compañeros. La nueva ley les garantiza 

que pueden pasar el primer año con sus hijos, y pueden retornar al trabajo. Y nos decían 

que esto era discriminatorio porque entonces no iban a contratar mujeres. Bueno, con 

ese criterio también es discriminatorio las 2 horas de lactancia. Una nueva 

contradicción. Pero ahora que se incluyeron a los padres. ¿Qué dirán?, ok, pero además 

si es que algún mal empresario quiere tomar una retaliación porque alguien pidió 9 

meses de licencia, el despido sería absolutamente ineficaz. Es decir, no se puede 

despedir a ningún trabajador por haber pedido los 9 meses de licencia de maternidad o 

paternidad. Y ahora resulta que es bueno que la gente marche, aplauden que la gente 

marcha y marchar contra es cosa buena, no. Primero convocarse a marchar y luego saber 

por qué, pero marchar es cosa buena. El primer empleo de nuestros jóvenes, el seguro 

del desempleo, la licencia de maternidad y paternidad. Veamos lo que decían cuando 

allí si se marchaba contra cosas malas: la sucretización. Es decir, tomar las deudas de 

la oligarquía con el extranjero en dólares y asumirlas como estado, como pueblo y que 
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ellos paguen en sucres al estado y así nos quitaron más de mil millones de dólares. Es 

uno de los más grandes subsidios de la historia. No para los pobres, para los ricos. Esos 

eran los subsidios de la partidocracia Gobierno de Osvaldo Hurtado. 

Ahí hubo marchas contra la sucretización, marchas ahí sí justificadas por ese atrás al 

pueblo ecuatoriano. Veamos qué dice qué decían en ese entonces los mismos medios 

que ahora aplauden las marchas contra la revolución. Veamos Cuánta doble moral. 

Adelante compañeros.  

SEGMENTO PREGRABADO.  

DESDE: 2:13:13  HASTA: 2:15:53 

Bueno, ya no saquen a Oquedo, que no se le entiende, yo no le entendí lo que dijo, no 

le entiendo. Pero, yo sé que para los jóvenes esto les resulta extraño, no. Pero los que 

somos mayores recordamos estas cosas.  

O sea, cuando era el subsidio para los ricos ahí sí la prensa hablaba que hay que hacer 

un sacrificio para salir adelante, sí, para subsidiar a los ricos. Los empresarios que se 

endeudaron, la oligarquía que se endeudó con el extranjero. ¿Qué pobre se puede 

endeudar con el extranjero? ¿Alguien me puede decir? ¿Algún pobre se puede endeudar 

con, con Miami, Nueva York? Eran los ricos, ya. No pudieron pagar las deudas en 

dólares. No se preocupen yo las pagó y ustedes me pagan en sucres, y como era tipo de 

cambio especial, tasas de interés especiales, etcétera fue una transferencia de más de 

mil millones. No a los pobres. A los más ricos. Ahí sí estaba bien, hay que hacer 

sacrificio para sacar el país adelante. Los que protestaban eran anarquistas, que 

pretenden retroceder al país. ¡Cuánta doble moral! Ahora en cambio, que marchan 

contra la revolución ciudadana, contra proyectos en beneficio del obrero, para hacerle 

daño al Gobierno, Ahí sí están bien las protestas. Y tienen todo el derecho a protestar. 

Yo estoy de acuerdo. Esa partecita le entendí a Oquendo. Lo que no tienen derecho es 

a mentir, a ser violentos; que esta vez no lo fueron, y si tienen, sí tendríamos que exigir 

que presenten alguna propuesta, pues, no solo protesta. Pero en todo caso René a ti qué 

te gusta reflexionar sobre estas cosas, no, sobre el retorno de la derecha con sed de 

venganza. Este es uno de los principales problemas. Es un acierto de la derecha, que 

logró mantener su reducto su bastión, su fortín: los medios de comunicación, y ese es 

el mayor peligro contra los procesos de cambio en nuestra América y en el mundo los 

medios de comunicación de la derecha. Aquí tenemos un ejemplo cuando defendieron 

la sucretizacion. 

Bueno. Les insisto compañeros, no toleremos lo intolerable, no perdamos la capacidad 

de indignación. Queremos ser mejor como país, incluso subsistir como país, 

defendamos valores fundamentales, que no nos mientan descaradamente. Todo el 

mundo sabe que mienten y se permite la mentira.  Nadie les dice: no seas mentiroso. En 

ninguna entrevista le dicen: no sea mentiroso. No diga eso porque sabemos que no es 

verdad. Me refiero a que la marcha fue contra las reformas laborales. Esa marcha está 

convocada hace dos meses, cuando ni se hablaba de reformas laborales. Cuidado, no 
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nos acostumbremos a lo imposible de aceptar, no por común estas cosas son normales, 

son anormales. La mentira debe ser anormal en la vida social de un país, no. Debe, es 

anormal, pero por común le aceptamos como normal. Rechacemos estas cosas y 

digámoslas claramente. Esta gente mintió. La marcha no fue por las reformas laborales, 

ya la habían convocado antes y ustedes tienen que decir estas cosas con clara voz: 

mintieron. Y al mentiroso compañeros ni medio voto. Así sea de derecha y de izquierda. 

Hay un mentiroso de izquierda ni medio voto, hay un mentiroso de derecha, ni medio 

voto. Izquierda o derecha, pero sobre todo con valores compatriotas. Veamos el 

siguiente video. 

SEGMENTO PREGRABADO.    

DESDE: 2:19:04   HASTA: 2:20:37 

Y qué pena, no, esa supuesta izquierda y atrás si vieron a Fausto Cobo, ¿no? Ese coronel 

retirado con una mentalidad cavernícola, bueno, que si este tipo fue director de la 

academia de guerra debe preocuparnos como nación, no. El nivel de, la mentalidad de 

Fausto Cobo, además de su nivel intelectual ¿no?, debe preocuparnos a todos. Pero en 

todo caso compañeros más claro que el agua. Mintieron. No pasa nada, y nada, ningún 

periodista dice oiga usted me está mintiendo porque ya decidieron eso a principios de 

febrero; la movilización la anunciaron desde diciembre solo le pusieron fecha. No. Deja 

que mienta. Es contra Correa, así le hacemos daño a Correa. Le están haciendo daño a 

la patria. Jóvenes a los mentirosos ni medio voto y no hacerles el menor caso. A los 

mentirosos de siempre ni el más mínimo caso. 

Bien, viernes 18 de marzo. En todo caso fue gracias a Dios y a ustedes el 17 de marzo 

otra jornada victoriosa de la Revolución ciudadana porque que clamoroso fracaso el de 

esa marcha. Aunque probablemente por la cercanía de Semana Santa, hacemos mejor 

fanesca no, entonces marchó hasta Ernesto González, jefe del comando conjunto del 

30S, imagínense que nos escapamos con Jorge Herrera de la CONAIE con Carlos Pérez 

Guartambel de Ecuarunari, Mesías Tatamuez del FUT. Esa gente que siempre ha 

reprimido a nuestros trabajadores a nuestros indígenas. Militares bastante de derecha 

por decir lo menos, con pensiones de 5,000 qué dicen Pues los dirigentes laborales de 

eso. Qué ciertos privilegiados tengan pensiones de $5000 en un país como Ecuador 

como en salario básico de $366, donde las dos terceras partes de nuestros adultos 

mayores no tienen seguridad social. Qué dicen al respecto. Pero ahí marchas juntitos. 

La cuestión es hacerle daño a correa. Mejor marchan juntitos porque juntitos marcharán 

el próximo febrero de 2017 compañeros. Viernes 18 de marzo fuimos a Cuenca había 

mal tiempo en Macas de ahí vinimos por tierra Gualaceo Limón qué carretera tan 

espectacular. Y hay muchos tramos asfaltados, pero también están los tramos de la 

anterior vía. Ustedes pueden ver el nuevo y el viejo país. La nueva y la vieja Amazonía 

en los puentes, ahí están los puentes, 15 puentes nuevos y al lado están los puentes 

viejos. Puentes nuevos de dos carriles modernos, los puentes viejos puentes de un solo 

carril destartalados, terribles, no. Entonces es facilito ver el viejo país. Sin embargo, 

todavía no hemos acabado esa vía, ya tiene un 40% de avances los trabajos se han 
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retomado tiene 18 meses de esperamos entregarla y Tendremos una vía de primer nivel 

una nueva conexión Amazonía con la sierra y el resto del país. Quiero recalcar una vez 

más qué estadía no es estatal, no nos correspondía. Por ayudar, esto le corresponde a la 

prefectura del Azuay y a la prefectura de Morona. Pero ustedes saben que tenemos 

politiqueros que nunca han hecho nada, expertos en criticar y nunca hacer nada 

¿verdad? Si algo es admirable es cómo pueden hacer y decir tantas, tantas cosas banales, 

tanta charlatanería, tanto bla, bla ¿no? Y nunca hacer nada y realmente sorprendente. 

Pero tuvimos problemas más bien jurídicos no financieros y técnicos. Una carretera 

muy difícil, no, pero ya están superados esos problemas y estamos en manos de una 

gran compañía, mejores en construcción del país qué es la Hidalgo Hidalgo. Pero una 

reflexión que le decía ayer en una entrevista ¿no?, porque son las cosas insisto, o sea, 

paradójicas, uno no sabe ya si reír, llorar. Esto que, les correspondía hacer esta carretera 

y que no lo hicieron. Nos criticaron porque nos demoramos. La otra vez hubo una 

asamblea en Cuenca, liderada por él prefecto de esa provincia, un politiquero de esos 

insignes, exigiéndonos ponernos al día en el tranvía Cuenca, en los pagos al tranvía 

Cuenca, si no, debíamos atenernos a las consecuencias, la amenaza de los mediocres 

no. La palabreja que está a flor de labios en los mediocres exigir, exigir, exigir, ya es 

hasta mala educación, pero me lo entienden y la pregunta es ¿Cuánto dio para el tranvía 

el consejo provincial, pues el prefecto? Nada, porque no es mi competencia. Tampoco 

es la nuestra. Si fue por ayudar al municipio de Cuenca. Entonces la próxima vez 

tampoco damos nada y no nos podrán exigir nada porque no habrá retraso. El que no 

hace nada no se va a retrasar en nada. Nosotros que hacemos mucho alguna vez vamos 

a tener problemas, pero estamos ayudando al municipio de Cuenca. Entonces, pero esa 

es la inconsistencia exigir que nos pongamos al día en los atrasos, exigir que nos 

pongamos al día en los atrasos al tranvía cuando no es nuestra competencia y estamos 

cofinanciando el tranvía, de hecho, estamos pagando la mayor parte del tranvía, más del 

80%, para ayudar al municipio de Cuenca y lo hacemos con todo gusto. Pero tampoco 

hay derecho, que los que no hacen nada, exijan estar al día cuando ellos no han puesto 

20 centavo. Entonces qué le exijo pues al prefecto del Azuay porque no ha puesto 

absolutamente nada. Pero esa es la caretucada, esa es la doble moral, esas son las 

inconsistencias, no. Chicos a luchar por una política de mejor nivel; el nivel de nuestros 

politiqueros es demasiado bajo. Yo ya me voy en mayo del 2017, no es por mí, es por 

ustedes a exigir algo más de sindéresis, un poquito más de nivel en los políticos del país, 

sobre todo en los políticos que supuestamente son de oposición a la revolución 

ciudadana. Se ve demasiada inconsistencia, demasiados absurdos.  

Llegamos a Limón, una fiesta la gente en las calles. Fuimos enseguida la entrevista con 

radio La Voz del Upano, radio Shalom y Ecuador Tv en vivo con Manuel Río Frío, 

César Correa, Fabricio Ceballos, y luego empezamos del gabinete itinerante número 

111, imagínense 111, ya lo empezamos casi al mediodía, tuvimos que acelerar un poco 

las cosas. Les voy a informar solo uno de los temas, aunque tratamos muchísimos temas, 

entre ellos el informe del gobernador de la provincia. Cómo van las cosas en la 

provincia, también vemos atractivos turísticos, culturales de la provincia y del cantón; 

condiciones socioeconómicas de Limón Indanza, de Morona Santiago; todo esto se 
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estudia en el gabinete. Por ejemplo, allí vimos lo de los petroglifos ¿ustedes saben que 

más de 100 petroglifos tienen aquí en Limón Indanza? ¿Verdad? Hay todo un parque 

con petroglifos que no han sido estudiados, entonces una de las decisiones fue decirle 

al Senescyt, a nuestra secretaría de ciencia y tecnología, hacer un estudio mucho más 

profundo sobre ese hermoso patrimonio arqueológico que tiene Limon Indanza y 

Morona Santiago. ¿Qué más vimos?, ahí están los petroglifos, increíble ¿no?, en la 

Amazonía esto puede decirnos mucho sobre nuestro pasado y sobre todo sobre la 

historia de la Amazonía, pero no habido un estudio profundo al respecto. Bueno, y 

muchísimas otras cosas, la provincia es bellísima las cascadas, la misma cascada donde 

estuvimos un gran atractivo la cascada de Chiviaso está al lado de un camino lastrado, 

pero uno puede bañarse escalarla yo no tuve tiempo ah, si me han filmado a mí, ya, ya 

ahí está. Miren eso riquísimo no. La bicicleteada fue durísima porque normalmente la 

ruta, yo me enteré, la hace alguien que no es ciclista y no entiende las cosas y solo ve 

17 kilómetros y sale 17 km de pared. Fue durísimo porque fueron subidas bajadas y 7 

kilómetros de camino lastrado una subida de 3-4 kilómetros. Entonces estábamos bien 

cansados cuando vimos la cascada y dije peguémonos un baño. A mí me habían dicho 

que la cascada revitaliza, es cierto. Se me acabó todo el cansancio. De qué papelito A 

dónde era el desayuno. Nos pegamos un buen baño en la cascada de Chiviaso. Miren 

eso qué maravilla. Ahí estamos con el ministro de turismo el ministro de deporte. Todo 

eso es nuestra Amazonía, lindísimo no, Mashi, porque no va a pegarse un baño, pero 

cuidado se ahoga. Veamos que tratamos en el gabinete. Entre las muchas cosas que 

tratamos, estamos preparando responsablemente la transición para el nuevo Gobierno 

con hacia el nuevo Gobierno porque todavía no existe, dejar todo listo, ahorrarle mucho 

trabajo, muchos errores que nosotros cometimos, experiencia como traspasar mucha 

experiencia acumulada, por ejemplo, la micro planificación que ya demostramos la otra 

vez. Debemos en cada sector, aquí en Limón Indanza, en cada Distrito, en cada circuito 

las unidades del milenio que se requiere, los centros de salud, UPC etcétera, pero no 

solo eso, está todo estandarizado, aquí no hay que inventar el agua tibia. Los modelos 

de unidad educativa del milenio son bellísimos, ah, que no es para la Amazonia. No, 

sirve para todo el país, son bellísimas. Entonces que nadie inventé el agua tibia y quiera 

hacer obra maestra diferente a otra, se gasta mucho más, se gasta mucho tiempo etcétera. 

Lo mismo UPC, lo mismo centros de salud. Entonces hay una serie de construcciones 

que ya están estandarizadas, planificadas, incluso algunas que no hemos podido 

construir todavía, por ejemplo, los polideportivos.  

La idea de los polideportivos compañeros es que, en lugar de tener infraestructura 

deportiva por colegio, lo cual es muy costoso, un gimnasio por colegio, muy costoso; 

tener un gimnasio por distrito, ya.  Pero también tener canchas de vóley fútbol de salón 

de Pin Pon ajedrez deportes de combate, pero por distritos. Entonces por eso vamos a 

hacer polideportivos. Esto lo he explicado por distritos educativos. Sitio se necesitaría 

hacer 140, pero también ya hay que ver la infraestructura deportiva ya existente y 

utilizar primero lo ya existente. Entonces ya tenemos las tres clases de polideportivos 

dependiendo del tamaño del distrito. El tipo c, los modelos, aquí ustedes tienen este 

folleto, no. Aquí está en la portada la fachada de los polideportivos, al interior el servicio 
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de contratación de obras, si me tiene un ratito el micrófono, ya tienen los tres tipos de 

polideportivos, pero todo planificado, todo; vamos rápido, los diseños etcétera. O sea, 

el próximo Gobierno incluso la cantidad de terreno que se requiere, las características 

de terreno. Como hubiera querido tener yo esto al llegar al Gobierno, hubiéramos ido 

mucho más rápido. Entonces esto Qué significa, ah. Estoy metiendo las extremidades, 

esto no es polideportivos, sino centros de atención ciudadana, con razón Paola se reía. 

Ya. Rectifico. Este no es el folleto de polideportivo, sino Centro de atención ciudadana. 

Ya vuelvo a esto. Pero los conceptos son correctos aquí está todo ya. Como hubiera 

querido tener esto porque era solo contratar la obra ya estaban las de los diseños no 

había que contratar estudios nada y solo encontrar el terreno y se hubiera podido ir 

mucho más rápido. Esto es muchísima experiencia acumulada. Permitan que se 

desperdicie. En el caso de los polideportivos el folleto es para centros de atención 

ciudadana y ya voy a eso. Hay tres tipos a b c planificados, están en Machala dónde era 

el aeropuerto, Monte Sinaí, Socio vivienda ojalá podamos hacer los tres ustedes saben 

que las condiciones económicas son difíciles, sobre todo como efecto de demostración 

se necesitan mucho más, pero para al menos ya tener una obra y decir así tiene que ser, 

si me explico, así funciona. Demostrar la infraestructura, modelos de gestión, los 

servicios que prestan, etc. Entonces éste es un polideportivo tipo C. 

Sigamos, al interior qué va a tener el polideportivo: Canchas de uso múltiple, pin Pon, 

ajedrez, para fútbol de salón básquet vóley; incluso hay campeonatos se pueden llevar 

gradas rodantes y se ve el campeonato no cómo un pequeño coliseo, un pequeño muro 

de escalada. Además, cada polideportivo tendrá una piscina semi Olímpica para que 

dentro del currículum educativo todos nuestros niños aprendan a nadar, tengan natación 

compañeros. Y también esto sí lo vimos en el gabinete, no me acaba de convencer, 

tendremos una cancha de fútbol para minifutbol se podría llamarlo siete contra siete. 

¿Por qué no me convence? Natación todos debemos saber, fútbol ¿por qué todos 

debemos jugar?, ¿y al que no le gusta el fútbol? Entonces esto está en revisión, pero al 

menos tendremos esta infraestructura, no, con todos estos deportes a su interior más la 

piscina semi olímpica y todo esto quedará en un folleto. Vamos a tratar de hacer 3 

nosotros y ya quede construido para que vean cómo funciona etcétera, pero el próximo 

Gobierno tendrá que continuar con este proyecto y ya tendrá todo hecho. El diseño todo. 

Entonces no tendrá que gastar en ingeniería en nada de eso, en diseño, básicamente, en 

ingenierías estructurales, solo contratar, conseguir el terreno y hacer la obra. Sigamos, 

y aquí está ahora sí para que no se ría Paola los centros de atención ciudadana. Este es 

un nuevo concepto, concepto de la Revolución ciudadana. Si teníamos malls, shopping 

center, como le gustan al Mashi, dónde bajo un mismo techo escaleras eléctricas, con 

patio de comidas, con aire acondicionado, con baños se pueden hacer compras, por qué 

no tener instituciones públicas con escaleras eléctricas, patio de comidas, baños 

decentes etcétera para que la gente pueda hacer sus trámites que ojalá sean lo menos 

posible, ok., pero ir al banco de fomento ir al IECE, a pedir un crédito qué sé yo, al 

Ministerio de turismo a pedir información; esos son los centros de atención ciudadana. 

Los cuatro o cinco que tenemos, son cuatro, han sido construcciones ya hechas que las 

hemos aprovechado o que hemos completado esas construcciones que han tenido otro 
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destino por ejemplo, en Latacunga, en Lago agrio, en Santa Elena también hay centro 

comercial; en Latacunga y Lago Agrio incompletos; en Santa Elena abandonado; en 

Azogues sí fue una metedera de plata nuestra que era la sede de la secretaría Nacional 

del migrante totalmente sobredimensionada, no se nos pasó esto y se le ha aprovechado 

como centro de atención ciudadana. En todo caso los cuatro centros actuales son 

extraordinariamente funcionales, bonitos. La gente se queda sorprendida. Yo una vez 

estuve con el presidente Chávez, en el primer centro que tuvimos en Santa Elena, y 

estaba sorprendido. Probablemente el próximo centro de atención ciudadana será en 

esmeraldas porque Flopec con su maravillosa obra en la playa Las Palmas, para variar, 

más sobredimensionado el edificio y no permitiremos ningún desperdicio, así que 

mandaremos algunas instituciones públicas compartir el edificio de Flopec. Dónde 

están planificados nuevos centros de atención, hay tres tipos tipo a b c dependiendo del 

tamaño de la ciudad. En milagro, Guasmo sur, Ibarra, Santo Domingo y Tena, no. No 

sé porque han puesto Machala Portoviejo Cuenca, también creo no entiendo bien la 

información. Estos son los planificados. No sé cuántos podamos hacer depende de la 

disponibilidad presupuestaria. Hemos tenido graves problemas de liquidez, petróleo 

menos de $20. Este es el tan satanizado gasto público, pero para que vean lo útil qué es 

el buen gasto público, trataré incluso de darle prioridad a milagro porque ahí tenemos 

el terreno, ofrecí y nos hemos demorado en construirlo. Ojalá podamos empezar lo y 

acabarlo en nuestro Gobierno, pero ya todo está planificado no. Aquí tienen el catálogo 

para los centros de atención ciudadana. Esto también va a quedar en digital con las 

fachadas, los tipos y todo, todo, todo diseñado, no, parqueaderos, no. Espacios 

interiores, distribución de oficinas, de locales, baños, patios de comida, todo. 

Entonces el próximo Gobierno lo único que tiene es conseguir el terreno y contratar sí. 

Entonces va a haber una gran ayuda para el próximo Gobierno. Insisto yo hubiera 

querido tener esto y les aseguro que hubiéramos avanzado mucho más y hubiéramos 

evitado muchos errores que si cometimos, pero hemos ido mejorando con el tiempo en 

escuelas del milenio, en centros de salud esto es nuevo o sea en principio están muy 

bien pensados los modelos para polideportivos, para Centros atención ciudadana 

estandarizados, los que tenemos no son estandarizados, pero por experiencia les digo 

que la única forma de detectar si todo está correcto, si hay alguna falla es cuando ya 

están funcionando, por eso ojalá que podamos hacer algunos y dejemos ya todo 

corregido cualquier problema que se presente pero para otras construcciones escuelas 

de milenio, centros de salud van a tener los mismos folletos. Todo está detallado, todo 

está diseñado. El próximo Gobierno solo tiene que encontrar los terrenos y contratar ya 

no gastar en estudios, ya no imaginarse que funcione, para qué sirve, ya todo está 

planificado compañeros. Les insisto, si yo hubiera tenido esto hubiera avanzado 

muchísimo más rápido. Entonces esto tratamos en el gabinete. Tuvimos almuerzo en el 

mercado municipal del barrio Norte lindísimo, la gente una alegría enorme, la banda del 

pueblo. Otros queridos amigos en la guitarra con sus grupos, Jorge Maldonado, Gisela 

etcétera. Luego continuamos con el gabinete itinerante 111. Revisión del enlace 

ciudadano y luego fuimos a la noche cultural que el Mashi les ha de chismosear, perdón, 

les ha de informar. Con grupos musicales como Guayusa y Miel, grupo Añoranza. 
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Estaba cansadísimo así que nos quedamos solamente hasta la 1 de la mañana, no. Sí 

porque estaba cansado, porque la gente seguía ahí, nos pudimos quedar fácilmente hasta 

las 2 de la mañana, pero yo tuve que decir me voy, pero la pasamos muy bonito.  

El sábado 19 de marzo 6 y media recorrido en bicicleta cerca de 17 kilómetros. A veces 

a alguno se le pasa la mano de mis asistentes, no entienden el cansancio del presidente, 

no. Dirigir, levantarse tempranito. 6 y media salimos de la casa para viajar a Cuenca.  

Todo el día dirigir el gabinete de noche la noche cultural hasta la 1 de la mañana 

despertarse a las 6 de la mañana y me pusieron 17 kilómetros de un trayecto difícil. 17 

kilómetros, puede ser puede ser corto en plano, pero aquí subidas y bajadas casi 17 

kilómetros lastrados como una subida de 3/4 km durísima. Entonces como si se les va 

la mano. No entienden que hay que cuidar al presidente. Lo disfruté mucho ya, pero 

créanme que algunas veces sí es duro, uno está cansado. Lo bueno es que encontramos 

la cascada de Chiviasa. O sea, normalmente los carreteros bajan hasta el lecho del río y 

vuelven a subir; entonces, este era el punto más bajo, una bajada muy larga, peligrosa, 

había llovido o sea estaba como jabón. También la parte al asfaltada era peligrosa había 

varios derrumbes dos o tres derrumbes, seguían cayendo piedras y empezamos a ciclear 

con lluvia estaba resbaloso, pero llegamos a la parte más baja. Gracias a Dios 

encontramos la cascada nos pegamos un buen baño recuperamos energía y pudimos 

aguantar la subida que estuvo durísima. Tres o cuatro kilómetros de pura subida y 

camino lastrado, loso en algunas partes, se resbalaba la llanta de la bicicleta. Llegamos 

al desayuno popular en el coliseo de Chiviasa, la gente contentísima, pasamos un rato 

muy agradable y les insisto por culpa de la cascada recupere energía así que regresamos 

en bicicleta un tramo hasta la cascada. También es cierto que después de tremenda 

subida no aprovechar la bajada era triste. Así que nos bajamos con el ministro de 

deportes hasta la cascada.  

Y luego puedes a las 10 de la mañana regresamos por el enlace ciudadano número 467, 

desde las 8 de la mañana a nuestro querido vicepresidente Jorge glas estuvo reunido con 

las autoridades locales, alcaldes, representantes de juntas parroquiales, ojalá que haya 

venido el prefecto y a las 10 de la mañana está todo el Gobierno atendiendo a los 

ciudadanos ¿en qué locales están atendiendo? O casi todo el Gobierno porque tengo 

algunos ministros que me están ayudando en este enlace. Si me dice dónde fue la 

atención a los ciudadanos. Un abrazo a los señores alcaldes que nos visita no, gracias 

por estar aquí pero sobre todo a Freddy nuestro anfitrión, el joven, de los más jóvenes 

alcaldes del país, alcalde de Limón Indanza. Y un abrazo también a los compañeros de 

la tienda VIP, carpa VIP, Pablo Maldonado, estudiante gar de la provincia. Muy bien 

Pablo qué orgullo para la patria eres del grupo de alto rendimiento te ganaste una beca 

o no y te vas a ir al exterior o no O ya regresaste qué estudiaste y cuántos años. Ah, con 

razón me ponen primer estudiante de excelencia de la provincia. Eso fue hace ya cuatro 

años, muy bien. Felicitaciones, ¿dónde estudiaste? Pásenle el micrófono. ¿Dónde 

estudiaste?  

- En la Universidad de Colorado en Boulder, presidente.  
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¡Caramba! en Boulder, Colorado. Una gran universidad. La One Mile City la ciudad de 

una milla porque tiene 1800 metros de altura la ciudad de Colorado. Ahí está trabajando 

uno de mis mentores es el profesor Lee, uno de los que dirigió mi tesis. Una gran 

universidad. Esa es la patria nueva. Un brillante estudiante de Morona Santiago sacó su 

título de Geología en una gran universidad, Boulder, Colorado. También es muy buena 

en economía Boulder y ¿aprendiste inglés?, supongo, y ¿ahora dónde estás en estos 

momentos?  

-Bueno no me encuentro trabajando en estos momentos.  

¿Cuándo llegaste? 

- El año pasado  

¿Por qué no estás trabajando todavía? 

- Traté de ingresar al Instituto Geofísico, pero lamentablemente el presupuesto no 

ha sido aprobado, están un poco bajos de economía y no se me ha dado la 

oportunidad.  

René ¿qué pasa? René Ramírez. Todos nuestros becarios deben estar trabajando   

INTERVENCIÓN DE RAMÍREZ DIRECTOR DE SENESCYT  

DESDE: 2:43:17   HASTA: 2:43:33 

Bueno aquí tienes a Pablo parte de ese 2%. Pero hay que corregir ese 2%. 

Bueno también está guías turísticos, comerciantes, ebanistas, vendedores ambulantes, 

agricultores, choferes, presidentes de la junta parroquial de Curaray, Porfirio Mayancha, 

¿dónde está el compañero de la Junta parroquial de Curaray?, ah, me lo pusieron en la 

lista, pero no está, bueno. Belisario Reynoso, ganadero; Lucrecia Salinas, sobadora de 

fracturas, ¿Doña Lucrecia, usted es sobadora? Muy bien, adultos mayores, amas de casa. 

Bienvenidas, bienvenidos. Vamos rapidito a los extras para no demorarnos mucho y 

empecemos como siempre con todas las cosas buenas que están pasando en el país.  

Como sufren los sufridores, mientras ellos critican todo, el capitán del barco se 

encuentra con una tormenta y la culpa es del capitán (RIENDO). El mundo reconoce lo 

bien manejado de la economía ecuatoriana. Veamos el último informe de la Cepal 

comisión económica para América Latina de las Naciones Unidas. Adelante. 

INFORME DE CEPAL. 

DESDE: 2:44:41   HASTA: 2:46:29 

Que dirán los sufridores cuando en el reporte de la CEPAL felicita el manejo económico 

y fiscal del país. Así como sus inversiones En sectores estratégicos. Oye Pablo ¿Cuándo 

llegaste exactamente? ¿Cuándo llegaste de Boulder? Pásenle el micrófono.  

- Alrededor de agosto, presidente  
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¿De qué cantón eres?  

- Yo soy de Riobamba, pero he vivido toda la vida en Macas  

En Macas, oye bueno, si llegaste en agosto y estamos en marzo y no está todavía 

ubicado, pues si hay ahí un problema René, ¿no? ¿Y qué tal te fue en la universidad?  

- Bastante bien. Una experiencia maravillosa  

Sí, pero Boulder es muy exigente, ¿no?  

- Sí, es bastante exigente  

Pero yo no voy a permitir que ningún representante del pasado me diga mentiroso, dude 

de mi integridad, no. Yo no miento. Entonces, acuérdense que hace unas tres semanas, 

cuando hablamos de la Universidad Andina les decía. Ese no fue el origen del problema. 

El problema fue querían incumplir la ley ecuatoriana, pero también les decía los abusos 

que se habían cometido en esa universidad por parte de quien fungía de rector y en 

verdad era su feudo. Esa es la doble moral, inconsistencia de nuestros politiqueros no. 

No a la reelección; la alternabilidad, y 18 años estuvo de rector de la universidad andina. 

Y la mantenía como su tienda privada. Me refiero a este señor Enrique Ayala Mora. 

Entonces, yo dije que ganaba como $12000 de rector y me sacó un Twitter, o 3 Twitter, 

diciendo, pero Twitter o 3 Twitter diciendo Correa miente.  (Correa) Dice que, como 

rector de la Universidad Andina Simón Bolívar, yo ganaba más de 12 mil dólares 

mensuales. Eso es falso. Sí, tengo que reconocer que me equivoqué, ganaba creo 11.990 

dólares, compañeros. Pero vamos a ver cómo los ganaba para que vean el nivel de 

sinvergüencería, que, con plata del pueblo ecuatoriano, ha habido en ciertos segmentos 

de esa universidad. Qué es lo que hacía este señor. Efectivamente, páseme primero la 

otra, no fue, no fue, el orden de las facturas. Efectivamente su factura, su factura como 

rector. ¿Si entienden por qué se facturaba y no era un sueldo? Para no pagar IVA, los 

servicios educativos no pagan IVA. No pagaba IVA, a lo sumo no pagaba impuesto a 

la renta, aunque estos señores con sus intríngulis, con sus amarres, con su capacidad de 

cabildeo tienen inmunidades, exoneraciones, y una serie de cosas. Tienen más 

protecciones que diplomáticos. Son ecuatorianos en la Andina, por ser rector de la 

Andina tenía inmunidades y una serie de cosas, pero fíjense que factura, con eso no 

paga al IESS. Ok. Facturaba como rector 2.951 dólares, pero lo que no dice es que 

además de eso. Sigamos, la siguiente, no esa no todavía, esta es la más grave; las otras. 

Facturaba, por ejemplo, como dieta, miembro del comité de coordinación académico. 

Ocho de julio de 2015 hemos tomado ejemplo; esto es de julio, 257 $ mensuales. Quiero 

decirles que eso está prohibido en el sector público. Si yo. Si Arturo, no, como miembro 

de la SECOM, algún miembro de la SECOM, un asesor mío a tiempo completo. Yo 

tengo asesores que son mis representantes ante el directorio del Banco del Pacífico y el 

Banco del Pacífico paga dieta a sus miembros, paga, ¿cómo se llama?, dietas, no, a sus 

miembros que tal vez son profesores y, pero no son empleados públicos y van a esa 

reunión, el que sí es empleado público por decreto, no puede recibir esa dieta porque es 

parte de su trabajo, es en horas de trabajo, estaría duplicando ingresos, pues este señor 
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sí cobraba por hacer lo que tenía que hacer como rector. O sea, ya súmele 2.951 con 

factura para no pagar al IESS, no, más 257 por dietas como miembro del comité de 

coordinación académica, pero si ese es su trabajo como rector. Si estamos claros. Pero 

sigamos para que vean cómo se abusa del dinero del pueblo ecuatoriano estos caretucos 

representantes del pasado. 672$ pago por dieta del Consejo Superior, julio de 2015, lo 

cual también es su trabajo como rector: ir al Consejo superior. ¿Si estamos claros? Pero 

cobraba adicionalmente. ¿Ya cuánto llevamos? 3.700 más o menos. Pero lo más grave 

de todo, no. La ley dice, ecuatoriana, pero estos han hecho lo que les ha dado la gana 

con la ley ecuatoriana. Para pedir plata del pueblo ecuatoriano si son ecuatorianos, para 

hacer lo que les da la gana y pagarse 12.000$ mensuales, no, no son ecuatorianos. La 

ley dice que un rector, puede dar como máximo 3 horas de docencia o dedicarse a la 

investigación, máximo 3 horas. Es decir, mensualmente 12 horas. Veamos lo que él 

mismo se pagaba como profesor de historia. Pásame la siguiente factura 8.110$ 

mensuales, como profesor de historia. Si cumplía la ley, que significa que son 12 horas 

máximo, quiere decir, que se pagaba casi 700$ por hora. Ni un premio Nobel. Y así 

abusaban de nuestra plata. Esto es pura y simplemente sinvergüencería. Ojalá que entre 

contraloría a revisar este mal uso del dinero del pueblo ecuatoriano, porque esto es plata 

del pueblo ecuatoriano; les damos del presupuesto del Estado. Sumen todo eso y verán 

que estos 11 mil, ¿cuánto es? 11.991, así que le pido disculpas no son 12 mil, sino 

11.991 dólares. Y así con estas triquiñuelas esta gente lucraba de plata del pueblo 

ecuatoriano. Una parte como rector y dijo yo estoy mintiendo porque él no ganaba 12 

mil dólares como rector. Sí, se pagaba 2900 dólares como rector, con factura para no 

cotizar al IESS, de ahí cobraba por dietas en el Consejo Académico cuando es su deber 

como rector estar en el consejo académico, cobraba más dietas por participar en el 

Consejo Superior cuando es su deber como rector estar en el Consejo Superior, pero, 

además, él mismo como máxima autoridad se pagaba 8.000$ como profesor de historia. 

Aquí hay muchos profesores. Toda mi vida fui profesor universitario. Fui profesor de 

la universidad más cara de este país, la San Francisco, y creo que lo máximo que yo 

llegué a ganar fue 4.000 $ y tiempo completo como profesor. Acá la ley exige que los 

rectores como máximo se dediquen tres horas a la docencia o la investigación. Este 

señor se pagaba 8.000$ como profesor de historia, 8.000 $, escúchenme bien, profesores 

del país. Los que creyeron que nosotros estamos politizando esto, que era una 

persecución. Estamos tratando de defender los recursos del pueblo ecuatoriano. Este 

señor, como rector, también se pagaba 8.000$, supuestamente como profesor de 

historia. Estas son todas las sinvergüencerías y abusos que ha habido en la universidad 

andina que no seguiré permitiendo compañeros. Creo que está claro quiénes son los 

mentirosos, verdad. Se las repito ah, si alguien se las perdió. Funciones rector, facturaba 

2.951, ¿para qué factura?, y no se lo pone como sueldo porque los servicios educativos 

no pagan IVA, no pagaban IVA, sí pagan impuesto a la renta, pero no cotizaba al IESS. 

Entonces esta gente ni siquiera pagaba al IESS, o la menos sobre el total de sus ingresos. 

Dieta como miembro del Comité de coordinación académica y miembro de la junta de 

licitaciones: su deber como rector, 257$ adicionales, plata del pueblo ecuatoriano. Pago 

dieta Consejo superior, su deber como rector, 672$. Todos esto es duplicación de 

ingresos, pero, además, él como rector, porque él tiene, pues la última palabra como 
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rector, máxima autoridad de la universidad, se pagaba como profesor de historia 8110 

$ mensuales. 8110$ mensuales. Total, en julio, este señor de plata del pueblo 

ecuatoriano 11.991, no 12 mil, me equivoqué, 11.991. ¡Qué caretuco! ¡Que 

sinvergüencería! Esto tiene que acabar y va a acabar compañeros.  

Estos son los sinvergüenzas que pretenden darnos clases de moral y buenas costumbres. 

¡Cuánta indignación causa esta gente! Sin embargo, hay otros problemas, también la 

Flacso que ha cumplido la ley ecuatoriana, cuidado, la Flacso no ha incumplido, no hay 

estos abusos, estas distorsiones, ha cumplido la ley ecuatoriana. Pero a la Flacso 

también le estábamos dando. A la andina creo 16 millones, a la Flacso 17 millones o 

viceversa, no me acuerdo y el rector de la Flacso, un economista, un colega, muy 

apreciado en la profesión, un dilecto amigo. Les insisto, la Flacso ha cumplido a 

rajatabla la ley. Pero yo si le pregunté: bueno ¿y a qué se ha destinado esta plata? Estos 

17 millones que damos. El argumento fue: somos el único doctorado en América Latina 

gratuito. Y, ¿cuál es el fin de política pública? ¿A quién está beneficiando? ¿Está de 

acuerdo al plan de desarrollo? Porque si a mí también me dan 17 millones de dólares 

del Estado, yo también hago doctorados gratuitos, eso no me dice nada, y son tres años 

los doctorados y los doctorantes reciben 1000$ por mes. Me hubiera encantado estudiar 

así a mí, pero ¿y? ¿cuál es el objetivo? ¿se escoge? Los que tienen plata pagan un poco, 

los pobres no pagan nada y reciben 1000 dólares o es para todos. En verdad es para 

todos, indiscriminadamente, pero cuando pregunté, tienen cerca de 80 doctorantes, 

bueno, cuál es la estructura, de dónde vienen esos doctorantes, fíjense. Entonces esas 

son las cosas que se encuentran y son cosas intolerables compañeros. 40% de Pichincha, 

no. O sea, no es de Morona, no. Es de Pichincha. El otro 40% recuerden, estamos 

hablando de 17 millones para doctorados gratuitos y reciben 1000 dólares mensuales 

durante 3 años para que estudien. 40% para Pichincha, 40 % para extranjeros, ni siquiera 

para ecuatorianos y el restante 20% para el resto del Ecuador. Aquí, obviamente ni 

aparece Morona Santiago, pero la provincia más poblada del país que es Guayas, apenas 

un 3%. ¿Ustedes creen que esto es justicia regional? ¿Ustedes creen que esto es 

correcto? Esto también tiene que cambiar y lo vamos a cambiar compañeros. No se 

puede ser generoso con plata ajena, con plata del pueblo ecuatoriano. Y no sé René por 

qué antes no abrochamos las cosas. Esto se dejó pasar demasiado tiempo. En el caso de 

la Andina es mucho más grave, porque, aunque sea, la Flacso es muy respetuosa con la 

ley ecuatoriana, no. Hay estas distorsiones que no las entiendo. O sea, tiene que estar, 

si son fondos públicos tiene que ir a los más pobres, en función del Plan de desarrollo. 

No. El único doctorado gratuito en América Latina.  ¿Y? ¿Con qué objeto? ¿Para los 

pobres? ¿Para qué? Tres años y se reciben 1000 dólares mensuales, ¿y en función de 

qué?, peor, no solo eso, 40% Pichincha, 40% extranjeros. 80% entre Pichincha y 

extranjeros, y el resto, 20% del pueblo ecuatoriano, con nuestro dinero, las supuestas 

maestrías, etc. Es decir, en otras palabras, aquí estamos hablando de doctorado, pero 

alguien, las maestrías es algo similar, son subsidiadas.  

Alguien quiere estudiar una maestría el Morona-Santiago nos ofrecen maestría, pero si 

en Guayaquil, en Cuenca y ahí sí tienen que pagar el 15, 16 mil $. Pero si se tiene la 
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suerte de ser quiteño, vivir en Quito, ahí sí puede ir a la FLACSO y con plata del pueblo 

ecuatoriano, pagar la cuarta parte o en el caso de un doctorado, que le paguen para que 

estudie 3 años. Eso es justo compañeros, soy yo el loco. No. Los que dejaron pasar esto 

tanto tiempo, pero ni un minuto más. Vamos a corregir todo esto compañeros. Ya basta 

de esta ineficiente asignación de recursos e injusta asignación de recursos. Pero el caso 

de la Andina es más grave. Esa gente sí ha hecho caso omiso la ley. Este politiquero 

Ayala Mora lo que hizo fue politizar la universidad, ya cometió estos abusos y 

sinvergüencerías sin nombre. Pagarse 20 mil, $12000 mensuales. Ah, no. Correa mintió, 

yo no gano $12000. Sí 2900 como rector; 800 en dietas, 8 mil como profesor de historia 

que él mismo se los paga. Qué desastre, Cuánta sinvergüencería no vamos a permitir 

aquello. No sé cómo se dejó pasar tanto tiempo estas barbaridades. Bueno compañeros. 

Seguimos en nuestra lucha para bajar trámites, para simplificar la vida, las cosas pese a 

cierta oposición, de cierta burocracia, pero el país ha mejorado muchísimo. Por supuesto 

hay acomplejados, gente que repite el discurso que ya anacrónico. Por ahí un director 

de estas cámaras, de estos muchachitos que puso Lasso en Guayaquil, toditos son 

muchachitos de Lasso. Qué pasó por ahí. Que aquí se demora 90 días para sacar una 

empresa y se cobra $1800. Eso era antes. Ahora se saca en línea y se paga creo $300. 

Pero ya hablan a control remoto, ya tienen el disco rayado y repiten, repiten lo mismo, 

no. Sin embargo, siempre se puede hacer más para disminuir trámites, para hacer las 

cosas más fáciles, cero papeles, que se mueva la información y no los ciudadanos. 

Está Cristian Castillo aquí o no. Ya. Entonces me ayudas Cristian él es asesor 

presidencial para cuestiones institucionales. A mí me obsesionan tanto estas cosas que 

contraté un consultor solo para esto consultor institucional para optimizar instituciones 

organigramas trámites procesos etcétera porque yo he sido víctima de esto. Perdóneme 

en Ecuador ha habido mucho centralismo yo tenía que viajar de Guayaquil a Quito, por 

eso, porque lo he vivido en carne propia he sido del pueblo sencillo que nunca hemos 

sido pelucones que hemos mandado mensajeros a darle, hacer los trámites o hemos 

pagado para que nos estén haciendo. Tenía que ir a hacer las colas. Yo me acuerdo 

cuando matriculé mi carro en Quito, no, cuando me compré un, Datsun, no me acuerdo 

con un crédito a la San Francisco año 94, 95. Ir a San Carlos a matricularlo. Tenías que 

pagar en efectivo, pero en el Banco de Fomento que estaba en el centro. Entonces tenías 

que después que te inspeccionaban el carro, te daban el ticket para pagar en el banco de 

fomento. Iba en el Banco de Fomento a girar un cheque, en el banco te decían no 

aceptamos cheques, tenías que ir al cajero a sacar el cheque y regresar con el certificado 

de pago a sacar el carro. Ese era el viejo país. Era un absurdo total. Me acuerdo cuando 

veníamos, tenía que hacer un trámite en la Procuraduría, no me acuerdo por qué. Vine 

de Guayaquil, no, a la Procuraduría. Era un 5 de diciembre, 2 de la tarde, cerrado. ¿Por 

qué? Por las fiestas de Quito. Oiga las fiestas de Quito son mañana. Sí, pero estamos en 

campeonato de 40. Era inaudito estas cosas. Pero así era el viejo país o ya se olvidaron. 

Okay. Primero el servicio al ciudadano y ojalá no existieran trámites, son un mal 

necesario. Pero el mínimo de trámites. Si se requiere hacer trámite que sea vía Internet; 

que viaje la información, no la persona. Y por último si tiene que ser personal, tomarse 

la foto para el Registro Civil para la cédula, lo más rápido posible, como la última vez 
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con mi cédula que me demoré 20 minutos en sacarla, puede ser el menor tiempo en el 

mundo entero para sacar un documento de identidad, compañeros. Veamos el siguiente 

video. 

SEGMENTO PREGRABADO. 

DESDE: 3:02:56   HASTA: 3:04:3 

A ver, Cristian si nos puedes explicar un poco más sobre esto. 

INTERVENCIÓN DE CRISTIAN, ASESOR PRESIDENCIAL 

DESDE: 3:04:06   HASTA: 3:05:34 

Entonces sobre todos los jóvenes que con respeto son los más pilas, los que más 

manejan Internet, todas estas cosas. Yo cuando no puedo algo de internet y llamó a 

Miguelito para que me explique, no. Entonces, que sean los guardianes de esto, de que 

se simplifique la vida para los ciudadanos, cualquier cosa entrar a la página Web 

Tramitón, denunciar los trámites inútiles o cosas que ya hasta corregimos y volvieron 

al pasado etcétera. 

INTERVENCIÓN DE CRISTIAN, ASESOR PRESIDENCIAL 

DESDE:  3:05:58  HASTA: 3:06:26 

El Campeonato, eso era los títulos de bachiller. Se entregaban los títulos de bachiller y 

había que irlo a legalizar al propio ministerio. O sea, el ministerio me estaba dando algo 

ilegal. No si les contara todas las cosas. Cuando estaba en Estados Unidos mi título para 

hacer un trámite, no me acuerdo tenía que ser refrendado por el Ministerio de relaciones 

exteriores ya. Voy al consulado en Chicago por favor para que refrende en este título. 

No. Tiene que enviarlo a la cancillería en Ecuador. Oiga señor ustedes son las 

cancillerías, es el consulado. Sí pero no hacemos de esos trámites y tiene que mandarlo 

a Quito a la cancillería. Señor yo soy de Guayaquil, ¿cómo hago? Ah no, tiene que 

buscar un amigo para que le haga el trámite. Esas eran las respuestas que uno tenía y 

me acuerdo era el Gobierno de Mahuad. En la página web del consulado no había 

ninguna indicación nada. Para ir al consulado tuve que viajar 120 millas por qué Porque 

si ustedes abrían la página web, tenían la foto de Mahuad y el currículum. Eso era todo. 

Esos eran los servicios que nos brindaban, la falta de ayuda, la falta de, de, de 

solidarizarse, de servir, no. Era increíble. Eso ha mejorado mucho también en el sector 

externo: los consulados virtuales, la nueva mentalidad de nuestros cónsules al servicio 

de todos nuestros migrantes, pero sigamos luchando para evitar los trámites y tener un 

servicio público al servicio, perdonen la redundancia, de sus jefes que es del pueblo 

ecuatoriano. 

Nuestros servidores públicos toditos desde el presidente hasta el más sencillo servidor 

debemos tener claro qué es el pueblo ecuatoriano el que nos pagan nuestro sueldo y 

estamos para servir a ese pueblo compañeros.  
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Ya que estás ahí Cristian también yo mencioné hace unas 3 semanas problema de ciertas 

universidades que tienen propietarios claramente, no, y se les daba plata del presupuesto 

por esas cosas incomprensibles. Una cosa es una universidad seria con convenios 

internacionales la PUCE qué es el modus vivendi con el Vaticano, etcétera, claramente 

sin fines de lucro. Otras privadas son de lucro sin fin (RIENDO) así lo prohíba la ley. 

Pero ciertas universidades que cobran, fundadas por familias, porque les tengo que dar 

plata e incluye en esa lista la Universidad del Azuay, y tú me dijiste que fui impreciso, 

porque la Universidad del Azuay no fue fundada por una familia, sino que  

CRISTIAN ASESOR PRESIDENCIAL: era una extensión de la universidad católica 

de ecuador y que en el año 90 obtuvo su autonomía como universidad).  

Pido disculpas por la imprecisión, pero hay otras que sí fueron fundadas por familias, 

privadas, cobran, y le damos plata del pueblo ecuatoriano; entonces todo eso tiene que 

revisarse compañeros. Entonces las disculpas a las autoridades, estudiantes, profesores 

de la Universidad del Azuay. Bien.  

Cosas importantes. Estos son los grandes desafíos que tiene el país son las cosas que 

debemos enfrentar. Aquí hay representantes de los Gobiernos locales, es lo que les decía 

en semanas anteriores la altísima dependencia de los Gobiernos locales de las 

asignaciones del estado y es más tenemos un problema: por esas leyes absurdas que han 

regido en Ecuador si ustedes ponen o sea los Gobiernos locales reciben 

proporcionalmente los ingresos petroleros este año reciben cero porque no solo que no 

estamos recibiendo ingresos petroleros, estamos pagando al sector petrolero para que 

pueda sostenerse; estamos sacando plata del presupuesto del Estado hacia el sector 

petrolero, eso que nunca, algo que nunca ha pasado en el país, no. Yo llevo gobernando 

un año con cero ingresos petroleros y pagándole al sector petrolero. En 2015 pagamos 

cerca de 1600 millones de dólares Petroamazonas. Petroecuador para que puedan pagar 

a sus proveedores, para importar combustible etcétera. Pero en todo caso en principio 

reciben proporcionalmente a los ingresos petroleros reciben proporcionalmente a los 

ingresos tributarios.  

Pero, ¿cuál es el absurdo? Ustedes presentan su presupuesto su nombre lo indica 

presupuesto, presuponen. Pero ese presupuesto puede fallar, puede equivocarse ¿por 

qué ya no pueden corregir? Es decir, si yo calculo 10 mil millones de ingreso tributario 

y por ley le corresponde 20% a los Gobiernos locales, entonces se establece en el 

presupuesto 2 mil millones de asignaciones a los Gobiernos locales. Pero si la 

recaudación efectiva porque decayó la economía etcétera es solo 5 mil millones, no es 

que le pagó el 20% de 5 mil millones, le tengo que seguir pagando los dos mil millones, 

si me explico. Así se haya verificado que eso fue equivocado, irreal, qué sentido tiene 

esto, ningún sentido. Estas son las cosas que tenemos que discutir compañeros alcaldes. 

Alguien tira demagógicamente como dijo el prefecto del Azuay, pero cuando se 

recaudaba más no nos dieron más asignaciones. Si les dimos, saquen cuentas el BEDE, 

todos los subsidios que les dimos; hemos dado muchísimo. 
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Hemos dado muchísimo más, muchísimo más de las asignaciones, miles de millones 

más. Si quieren cruzamos cuentas, pero con una condición, ah, el que sale con saldo a 

favor entonces le reclama al otro. Qué les parece Okay. Vean cuánto le hemos dado al 

BEDE, ¿no?, y todos los subsidios que se hicieron a través del BEDE, más otros 

proyectos que se hicieron directamente a los Gobiernos locales. O sea, mucho más de 

las asignaciones de ley. Lo que no tiene sentido es que sea inamovible Pese a que la 

regla fue distinta. Qué sentido tiene todo eso presupuesto como su nombre lo indica 

tiene que ser flexible. Estas cosas tenemos que discutir, pero el problema de fondo 

estructural es la altísima dependencia de los Gobiernos locales con respecto al Gobierno 

central. Yo he escuchado en los últimos días cualquier cantinflada, no, un Nebot que, o 

también un Carrasco expertos en no hacer nada y criticar todo. Cuidado, ahí estoy 

siendo injusto con Nebot porque sí ha hecho algo, pero Carrasco no ha hecho nada, no, 

decir: es plata de Guayaquil lo que se recauda en IVA, ICE, el impuesto a la renta. No 

señores, esos son impuestos del Gobierno central, por Constitución nadie los puede 

mover, solo el Gobierno central. 

No vengan con cuentos. Ellos saben, los alcaldes que los impuestos municipales son los 

prediales catastrales las tasas por mejora etcétera y Eso debería significar más. O sea, 

estos alcaldes quieren, Nebot o Carrasco quieren en vez de tener un Gobierno tener un 

cajero automático qué le demos recaudando, aprieta un botón, aprietan un botón y 

enseguida le sale la plata. No señores no en cualquier plata parte del mundo eso esos 

impuestos son del Estado. Hay que hacer manejo de caja y por supuesto el presupuesto 

debe ser flexible. Pero cuál es el problema de fondo la altísima dependencia de los 

Gobiernos autónomos descentralizados de las asignaciones del Gobierno central. En el 

caso de los municipios compañeros 15% es la participación de ingresos propios y 

prácticamente 85% las asignaciones gubernamentales. Esta es la participación del 

Gobierno central más alta de toda América Latina. Hablamos de autonomía, la primera 

autonomía es la autonomía financiera, pero la dependencia del Gobierno central es 

demasiado alta. Para Gobiernos provinciales es un poco más entendible, aunque si 

puede generar ingresos peajes. Por ejemplo, el prefecto de Tungurahua cobró una taza 

para caminos vecinales y hoy Tungurahua es la provincia con mejores caminos 

vecinales, caminos rurales. Pero en principio, tienen una dificultad para generar 

ingresos propios. Los ingresos propios son el 3%, las transferencias del Gobierno 

central 97%. Y por si acaso Este es el gasto público donde muchos de estos de estas 

autoridades locales y reclaman el gasto público y este es el gasto público. Las 

asignaciones son gasto público, ok. Repito a municipios 15% de ingresos propios 

prácticamente 85% ingresos del Gobierno central. Consejo provincial es 3% de ingreso 

propio, 97% de asignaciones del Gobierno central. Son los problemas qué debemos 

sentarnos a discutir y ya ni siquiera en mi Gobierno, en el futuro, pero hay que enfrentar 

este problema, hay que hacer algo al respecto. Sigamos. Aquí vemos que la dependencia 

del Gobierno central varía de acuerdo al tamaño del municipio. Los municipios más 

grandes, esto es solo Quito y Guayaquil, 36% tienen ingresos propios, pero 61% de 

asignaciones del Gobierno central. O sea, toditos estos que reclaman, no, Nebot, Rodas 

reclama menos no, pero toda la mayor parte de su presupuesto es del Gobierno central; 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

519 

   

y es gasto público; lo del tan satanizado gasto público, pero los Gobiernos autónomos 

pequeños de hasta 50.000 habitantes, solo 12% en municipios, 12% es ingreso propio y 

88% asignaciones del presupuesto y Estos son la mayoría de municipios, 154 de 221. 

Sigamos, rapidito. Aquí tienen desglosado ¿no?, Guayaquil, 34% de ingresos propios 

63% transferencias del Gobierno central. Este es el modelo, (IMITANDO LA VOZ DE 

NEBOT) modelo exitoso. 

63% del presupuesto se lo damos nosotros el Gobierno central y como hemos recaudado 

mucho mejor porque se acabó la evasión han recibido muchísimo más compañeros. Y 

ni aun así han podido hacer lo que ha hecho la revolución ciudadana, ni de lejos. Quito 

39% de ingresos propios, un poco más que voy a Quintero 60% de ingresos 

transferencias del Gobierno. Cuenca que es más pequeña 32% ingresos propios, 68% el 

Gobierno nacional no. Esto tiene que cambiar. Tiene que haber mucha mayor 

participación de ingresos propios de los municipios. Sigamos. Y no se reduzca las 

asignaciones del Gobierno central, sino porque recaudan más no, agua potable casas por 

mejoras impuestos prediales esos son los grandes desafíos también. No tenemos 

catastros completos. No tenemos en consecuencia impuestos prediales adecuados, 

etcétera, de impuestos prediales bueno. Esto de los Gobiernos provinciales les insisto 

es más complicado para los Gobiernos provinciales generar sus propios ingresos, pero 

tres tienen más de un millón. 

Esto debe ser Guayas Pichincha y Manabí ¿no? y el 8% de estos más grandes son 

ingresos propios; 92% transferencias del Gobierno central. Mientras más grande hay 

mayor participación de ingreso propio, pero todavía absolutamente insuficiente. Vamos 

a la última. Ya nombrando a los consejos provinciales Guayas, tiene 1% de ingreso 

propio; 99% transferencias del Gobierno central. Pichincha ha hecho un importante 

esfuerzo para ingresos propios, tiene 20% de ingresos propios porque Pichincha tiene 

cobro de peajes directamente me parece no estoy tan seguro. En Guayas está 

concesionado eso a la empresa privada y y tiene 80% de transparencia del Gobierno 

central. Manabí, 2% de ingresos propios, 98% Gobierno central. Los ríos 1% de ingreso 

propio 99% Gobierno central. Son cosas que deben cambiar pronto se las dejo en el 

tapete, ojalá podamos discutir este año, pero Correa es el que se pelea con todo el 

mundo. Confronta con todos, pero las tenemos que discutir tarde o temprano porque 

son de los cambios estructurales que se requiere para el bien de todo. Hay que mejorar 

las capacidades de los Gobiernos locales, entre esas capacidades los ingresos propios 

para entre otras cosas empezar a tener una verdadera autonomía, autonomía financiera.  

Bueno, sigamos. Hay una aclaración. Cómo manipuló Ecuavisa. Ecuavisa es el eco de 

Nebot y Nebot defiende los intereses de Comtecon y su gallada socialcristiana que tiene 

muelles privados el puerto de Guayaquil, así de claro compañeros. Por eso insistía tanto 

en dragar la entrada al Canal la entrada al puerto de Guayaquil se acuerdan, ¿se acuerdan 

que exigía que el Gobierno lo hiciera? Yo le dije no eso es antinatural, un atentado 

ecológico, es desperdiciar la plata cuando tenemos puertos con calado natural de 15 y 

16 metros. (PARODIANDO A NEBOT): Bueno, yo lo voy a hacer. Hágalo, todavía 

estoy esperando que lo haga. No lo pudo hacer, pero insistía ¿para qué? Para beneficiar 
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a Contecon. O sea, no quieren otro puerto de aguas profundas para que no se les acabe 

el negocio y Ecuavisa con Expreso que también, o sea, Ecuavisa es el eco televisivo de 

Nebot y el eco impreso de Nebot se llama diario expreso. Es parte de la argolla de la 

gallada guayaquileña no, de la oligarquía guayaquileña. Entonces, sacaron un reportaje 

y están sacando otros reportajes diciendo, llegaron a decir que si era conveniente la 

inversión extranjera de 600 millones de dólares para Posorja. Se imaginan ¿Y qué les 

importa si es plata privada?, si pierden o ganan si es plata privada. Pero si es 

conveniente. 

Y sacaron de contexto las declaraciones de un técnico si la memoria no me falla Jurado 

no, qué decía que Ecuador necesita un puerto de aguas profundas y lo hacían decir que 

este era Puerto Bolívar. Entonces yo dije: y fíjense la barbaridad qué dice este técnico 

porque Puerto Bolívar y no Posorja y nos ha mandado muy cordialmente ese técnico a 

través de Corpei, Ricardo Estrada, un querido amigo. Él dice que es mi pelucón favorito 

¿no? porque es peluconsísimo, pero es súper buena gente, y un abrazo a Ricardo y ojalá 

ya siga mejorando de su problema de salud. Entonces me dice que le sacaron de contexto 

y en verdad cuando yo leí las declaraciones una barbaridad. Él dice ¿no?, que Ecuador 

necesita un puerto de aguas profundas, que puede ser puerto Posorja, pero como no va 

a estar listo hasta que esté ampliado el canal de Panamá, mientras tanto puede ser Puerto 

Bolívar. Eso es lo que dice. Y le hace decir Ecuavisa para ya manipular no, para evitar 

la inversión en Posorja y proteger el negocio de los socialcristianos en el puerto de 

Guayaquil, le hace decir que este técnico recomendaba Puerto Bolívar. Por eso yo dije 

es un absurdo ¿por qué Puerto Bolívar? Están protegiendo a la gallada no. Entonces le 

han sacado de contexto y te aclarará también en el propio canal porque no puede ser 

que se manipule así la información. En todo caso que a nadie le quede dudas no. Están 

asustadísimos con la inversión en Posorja, tanto reclamar inversión extranjera. Hay 

inversión extranjera para el puerto de Posorja, pero como no es la gallada y se les daña 

un poquito el negocio en el actual puerto de Guayaquil están tratando de boicotearlo por 

todos los medios. Y obviamente sus ecos son Ecuavisa y diario Expreso. Chicos, ustedes 

si quieren meterse a la política escríbanlo para que sepan a que enfrentamos, no. Para 

que entiendan las relaciones de poder: puerto de Guayaquil -Contecon, los puertos 

privados - gallada socialcristiana, su representante Nebot y también representantes 

Ecuavisa y diario Expreso. Mientras más reclamen significa que mayor razón tiene de 

ser el nuevo puerto en Posorja y un abrazo para los compañeros de Posorja, dicho sea 

de paso, que les quieren quitar su puerto. 

Bien y vamos al segmento por la ética política a mí no pensé darle mucha importancia 

a este señor que no merece ni siquiera aquello su mediocridad y mala fe lo han hundido 

en un merecido anonimato. Pero hay tanta falta de ética en la política, un Lasso 

desesperado por ser presidente para que pierde el tiempo, nunca va a ser presidente. Es 

más antipático que un rodillazo en el estómago, pero además fue participe del salvataje 

bancario, debacle de este país, superministro de Mahuad, gobernador con toda la 

partidocracia. Nunca va a ser presidente, ¿para qué sigue perdiendo plata? Bueno, 

probablemente porque le sobra. Pero hay límites en la ética política. Veamos el siguiente 
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segmento y la fanesca qué está haciendo CREO en la desesperación de Guillermo Lasso. 

Adelante. 

SEGMENTO PREGRABADO. 

DESDE: 3:21:42   HASTA: 3:23:07 

(RIENDO) Pobrecito Guillermo Lasso no han entendido una lección básica en política, 

qué en política sumar puede significar restar y no lo ha entendido y en su desesperación 

sigue restando. Pero en todo caso este tipo (Villavicencio) acuérdense yo no entiendo 

algunas cosas, hace un par de años hackearon nuestras cuentas. Se ordenó un 

allanamiento a la casa o a la oficina de este tipo no me acuerdo, que por eso incluso 

Bonil sacó su caricatura diciéndonos corruptos y se le obligo a corregir y se victimizó 

como siempre, costumbre de ese otro mediocre, y no sé porque no ha avanzado la 

investigación fiscal porque es gravísimo lo que se encontró obviamente conozco lo que 

se encontró porque me informan la policía letra no pero la indagación es confidencial y 

no sé por qué no ha avanzado esa indagación fiscal. Señor fiscal supuestamente es mi 

tío, de acuerdo a los sufridores, ¿no?, mi tío Galo Chiriboga. Ya no saben qué decir. Por 

favor qué pasa con esa investigación ¿por qué está parada varios años en la fiscalía? y 

tenemos gente inmoral todavía supuestamente haciendo política, haciendo de estrellitas 

de Navidad en canales de televisión, etcétera. Este tipo dos veces ha sido condenado 

por injurias, dos veces ha oído cobardemente. No ha asumido su responsabilidad. En un 

país donde la prensa tiene elemental ética jamás se lo tomaría en cuenta. Aquí es 

estrellita de Navidad porque le hace daño a Correa. 

Ahora la fanesca con CREO bueno, pero en todo caso es gravísimo el asunto del hackeo 

y no sé porque no ha avanzado esa investigación fiscal. Entonces señor fiscal; o sea, 

como un ciudadano más, usted es de autónomo, pero sí exijo celeridad en la justicia. Se 

está demorando la justicia, tuvimos un hackeo gravísimo a las cuentas de la presidencia, 

del asesor jurídico, etcétera, se han hecho investigaciones, se tienen fuertes indicios, 

pero todo está paralizado. Así que por favor, como un ciudadano más, si pueden acelerar 

un poquito ya pasaron hace tiempo los tiempos legales para la investigación fiscal este 

caso ¿no? Como un ciudadano cualquiera tengo derecho a recibir justicia oportuna 

justicia que tarda no es justicia. Nuestras cuentas fueron hackeadas, hay claros indicios 

de quién lo hizo y todavía no se hacen las acciones del caso. Así que por favor como un 

ciudadano más exijo justicia. Pero aquí cualquier cosa se puede ver en la política 

ecuatoriana impresionante e impresentable. Jóvenes queridos les insisto voten por 

derecha, por izquierda, pero siempre en función de valores, siempre por gente ética y 

gente moral, no por cualquier sinvergüenza que vende su alma al mejor postor. 

Bueno, y vamos a la cantinflada de la semana. Está buenísima. Qué calidad de 

asambleístas que nos llegan en la oposición no, vamos a ver a Franco Romero, 

(RIENDO) la otra vez pidió mi renuncia Franco Romero. Tanta ignorancia es atrevida, 

este tipo y creo que es abogado no. Citó el artículo 445 de la Constitución para oponerse 

a las reformas laborales ¿cuál es el problema? Que nuestra Constitución solo tiene 444 

artículos. Veamos el siguiente video.  
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SEGMENTO PREGRABADO. 

DESDE: 3:26:36  HASTA: 3:27:38 

Increíble. Esto demuestra irresponsabilidad de la oposición, y la voz que ustedes 

escucha ahí es nuestra compañera Verónica Arias que le corrige y le dice no existe 

artículo 445 y lo que le contesta eso es lo de menos un número de más o de menos es lo 

de menos. Los de menos que cite un artículo que no existe para oponerse a una ley. Este 

es el tipo de oposición que enfrentamos día a día Increíble ¿no?  

 

SEGMENTO DE RESUMEN KICHWA  

DESDE: 3:28:01  HASTA: 3:47:54 

Próxima semana, Semana Santa, bueno para los católicos es la fiesta más importante, 

pero tenemos feriado. Ojalá que todos puedan aprovechar para pasear con sus familias 

y ojalá muchos puedan venir a este precioso Limón Indanza que nos ha tratado de forma 

maravillosa. Unos paisajes extraordinarios, gente linda, gente trabajadora, gente 

amable. Gran gastronomía. Freddy, muchas gracias nuestro querido y joven alcalde del 

cantón dios les pague por este recibimiento. A seguir siempre adelante con nuestra 

revolución y hasta la victoria siempre compatriotas. 
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4. Discurso 472. Enlace Ciudadano realizado en el ECU 911 de Quito. 23 

de abril de 2016.  

 

Buenos días patria querida. Un inmenso abrazo desde aquí, desde el ECU 911 nacional 

de la ciudad de Quito, tenemos dos Ecus nacionales Guayaquil y Quito que se sirven 

mutuamente como respaldo frente a esta clase de eventos, de hecho, el ECU 911 de 

Guayaquil sufrió graves daños con el temblor. Desde aquí un inmenso abrazo de patria. 

Días muy difíciles, una semana muy dura. Estamos enfrentando la mayor tragedia de 

los últimos 70 años, el terremoto de Ambato de 1949. El dolor es inmenso, nuestro 

abrazo solidario a las familias de las víctimas aquellos que perdieron sus seres queridos, 

aquellos que han quedado discapacitados gravemente fuertemente heridos, aquellos que 

perdieron lo que habían logrado en toda su vida, pero eso se va a recuperar, aquello se 

puede empezar de nuevo y van a tener todo el respaldo del Gobierno nacional, de todo 

el país incluso del mundo entero. Lo que no se puede recuperar es la vida y la salud y 

para esas víctimas, la familia de esas víctimas fatales, a las familias y las víctimas 

propiamente dichas de heridos graves todo, todo nuestro apoyo y toda nuestra 

solidaridad. Cuenten con nosotros cada instante, estaremos ahí haciendo lo 

humanamente posible e incluso lo imposible como nos lo demostraron nuestros 

rescatistas y muchos ejemplos heroicos en estos días para acompañarlos para superar lo 

más rápidamente posible estos momentos tan graves para el país. Un inmenso abrazo 

desde aquí a nuestros hermanos migrantes, hoy más que nunca su ejemplo nos inspira. 

Ellos sufrieron otra clase destrucción de 1999, con la crisis bancaria fueron expulsadas 

de su propia patria y ayudaron a reconstruir la patria con sus remesas con mucho sudor, 

con mucho dolor, con la separación de su familia. Su ejemplo, su sacrificio, su heroísmo 

queridos hermanos migrantes nos inspira en estas horas duras. Ustedes se arriesgaron a 

otras tierras, dejaron a sus hijos. Madres que no vieron a sus hijos durante 15, todavía 

no los ven, durante 15, 16 años, perdieron la infancia, la adolescencia de sus hijos, de 

sus hijas por darles un futuro mejor. Si ustedes fueron capaces de ese sacrificio, nosotros 

podemos hacer también muchísimas cosas para nuestros hermanos damnificados para 

Manabí, para el sur de Esmeraldas, para reconstruir esas provincias, para sacar la patria 

adelante como ustedes lo hicieron. Un inmenso abrazo a nuestros hermanos migrantes. 

Como ustedes verán pues este enlace tiene otro formato no es festivo. Algunos 

confunden festividad con derroche, tal vez están acostumbrados a derrochar para ser 

felices para estar alegres, créanme que somos gente sencilla que no necesitamos aquello. 

La alegría del que está en paz con su conciencia se lleva en el interior y con amigos y 

una guitarra se puede disfrutar muchísimo sin necesidad de lujos, etc. Pero es un 

momento triste para la patria, sin embargo, como inmensa es la tragedia, inmensa es la 

voluntad del pueblo ecuatoriano para seguir adelante y la esperanza no la podemos 

perder. Hoy más que nunca la esperanza en alto, la voluntad de superar estos momentos 

tan difíciles y algunas veces pareciera que algunos no entienden la gravedad de lo 

sucedido, un terremoto de 7.8 de la escala Richer. Estaba ayer revisando los terremotos 

de los últimos años, es de los más fuertes este terremoto. Quiero decirles que si hay 

fallas en este enlace disculpen, hemos estado desbordados de trabajo fuera de Quito en 
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territorio. Ayer ese pobre equipo de SECOM, la última revisada que le dimos creo que 

fue a las dos de la mañana, entonces va a haber muchas deficiencias, así que les pido 

paciencia, pero va a haber mucha información también. Recordemos con este video qué 

es lo que ha pasado. Entendamos la magnitud de lo que estamos enfrentando, no, les 

insisto no para desesperanzar; para ser realistas, para ser eficientes, eficaces en esta 

crisis, para aquellos que buscaban crisis, miren la crisis que enfrentamos. El país está 

en crisis, en estas crisis se necesita de mucha calma, mucha objetividad, mucha entrega, 

mucho sacrificio, pero con planificación con orientación, con eficiencia y eficacia. No 

solo hay que querer ayudar, hay que saber ayudar. En estos momentos tan duros para la 

patria ojalá todos busquemos ser útiles, y nadie busque ser importante. Esa debe ser, 

sobre todo para ustedes queridos jóvenes, una norma de vida: buscar ser útiles, no 

buscar ser importantes. Algunos buscan solo lo segundo. Otros buscan ser útiles para 

ser importantes. Ojalá todos siempre busquemos servir ser útiles en lugar de ser 

importantes.  

Haber ayudado en todo momento por el país unido, el país solidario, cohesión, 

coordinación, con organización para poder enfrentar estos momentos tan difíciles. 

Veamos el siguiente vídeo compilando un poco recordando un poco lo que hemos 

vivido estos días y básicamente el sábado pasado a las 7 de la noche pues el terrible 

terremoto, epicentro fue el cantón Pedernales. Adelante por favor. 

PREGRABADO. 

DESDE:  9:11 HASTA: 14:01 

Bueno compañeros, a grandes rasgos lo que ha pasado, lo que estamos haciendo. Yo 

quisiera agradecer a todas y todos. El país se ha portado de manera maravillosa con las 

excepciones de siempre, no, pero ni siquiera hay que detenerse para atender esos casos 

aislados porque la bondad, la solidaridad de la inmensa mayoría pueblo ecuatoriano ha 

sido mucho mayor que cualquier actitud desentonada en estos momentos tan graves que 

vive la patria. Hemos funcionado además muy bien como país, se ha reaccionado de 

forma eficiente, eficaz con las contradicciones que son inevitables en esta clase de 

tragedias y yo conozco un poco de esto, he tenido algunos cursos como siempre fui jefe 

Scout, he tenido el gusto participar: que fenómeno del niño, el temblor que la sequía, 

que guerra, etc., y participe en algunos cursos, incluso internacionales y es imposible, 

imposible en las primeras 24 horas por más que tengan preparado todo, no, que el 

tanquero con el conductor que el policía acá y si el policía se afectó su familia el policía 

va a ir a ver a su familia y si el chofer del tanquero murió en el terremoto se quedaron 

sin tanquero, siempre habrá improvisación, siempre habrá de tomar decisiones en el 

sitio, siempre tomar el liderazgo y en general lo hemos hecho muy bien. Por supuesto 

que ha habido fallas, que se analizarán, que ya las estamos analizando con detenimiento, 

pero el balance en cuanto a reacción como sociedad como Estado es muy positivo. Hay 

cosas extraordinarias esos rescatistas pues el trabajo que han hecho es muy 

impresionante ya tengo cifras actualizadas consolidadas. El realidad los rescatados con 

vida supera los 110 porque habían muchos equipos internacionales que no tenemos sus 
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datos y esto ha sido consolidado del grupo de búsqueda y rescate urbano de las Naciones 

Unidas Usar y son 113 los rescatados con vida es una cifra extraordinaria que hace que 

todo haya valido la pena, aquí tienen un detalle de las habitaciones y de los éxitos 130 

rescatados con vida aún tenemos 103 desaparecidos 646 fallecidos dos 12.492 heridos 

atendidos 26.091 personas albergadas en todo caso los rescatistas funcionaron muy 

bien, de rescatistas hablo en general los equipos de rescate pero no eran de bomberos 

comisión de transito policía militares diferentes instancias y también muchísima ayuda 

internacional; me parece que 27 países mandaron sus equipos de rescate, gente en 

realmente extraordinarias, sacrificada máximo en eso se funcionó muy bien. En las 

primeras horas un rescate así, lo principal de ese rescate es garantizar la seguridad y la 

vida consecuencia poder fundamentar la atención de salud nuestros médicos han 

funcionado maravillosamente, nos colapsaron 3 hospitales el del IESS de Manta, el de 

Bahía el de Chone, pero enseguida arriesgando su propia vida los médicos sacaron a los 

pacientes sacaron los equipos que pudieron armaron carpas en el parqueadero y 

siguieron ateniendo en Chone, en Bahía fueron a la escuela de formación de guías 

penitenciarios y siguieron atendiendo algo impresionante. No faltó jamás cobertura de 

salud, gracias a los transportes que tenemos ambulancia y helicóptero aviones, los 

heridos más graves fueron trasladados a Quito Guayaquil otros hospitales con mayor 

capacidad de resolución entonces la cobertura de salud también estuvo muy bien. Ya en 

las primeras 48 horas después en 72 podría decir, estaba estabilizado de suministro la 

repartición de agua de víveres para evitar escases, por supuesto que las primeras 48 

horas sin electricidad sin comunicaciones sin carreteros sin información porque estaban 

poblaciones aisladas,  no es que se puede llegar hasta el último rincón, pero se puede 

decir que en 72 horas ya estaba estabilizado en el servicio de repartición de agua cruda 

agua para beber y víveres aquí lo fundamental no, solo mantener la vida y también desde 

las primeras horas se controló la Seguridad Pública porque en tipo de acciones siempre 

hay saqueos, siempre hay gente que aprovecha la desesperación sin electricidad, etc., y 

vienen los amigos de lo ajeno, y se garantizó desde las primeras horas después del 

desastre la seguridad pública. Se han logrado esos 5 objetivos en cuanto a, les insisto 

básicamente proteger la seguridad y la vida de las personas. Ahora viene la siguiente 

etapa que es  proporcionar mejores albergues a los damnificados, los que perdieron su 

casita, los que perdieron todo nuestra estrategia preferencial va a ser lo que se llaman 

familias acogientes, es decir pagar con esos recursos que tenemos en el exterior, con los 

recursos que estamos obteniendo con las medidas tomadas pagar a familia acogientes 

para que reciban a las familias damnificadas, es decir en la casa de una familia con 

facilidades de espacio reciben a los damnificados. Eso es mucho más que humano, 

mucho más solidario, mucho más caluroso que un albergue, pero se le pagua a esa 

familia acogiente por el servicio que está dando. Esa será nuestra opción preferencial, 

pero de todos modos hay gente que no quiere alejarse de la zona, quiere tener 

independencia, etc. Entonces se están construyendo también albergues, cuando digo 

albergues, se trata de una carpa campamento, pero campamento de muy buena calidad 

con baterías sanitarias, hay electricidad, espacio para deporte etcétera, para poder 

permanecer varios meses que es lo que demorará la reconstrucción, poder proveer en 

las viviendas a los damnificados, etc. Pero en general mi gratitud a todo el pueblo 
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ecuatoriano, las felicitaciones a todas las instancias de la sociedad a todos los 

involucrados por ese acto bastante bien. Les decía por ejemplo a los rescatistas es 

increíble, los médicos, los técnicos de electricidad. O sea en algunas zonas a las 24 horas 

ya tenían energía eléctrica, habían trabajado día y noche, fueron equipos de todos lados 

de Guayaquil, una zona más difíciles, Pedernales, me parece, están 70 técnicos, la 

empresa eléctrica de Pedernales o Jama no recuerdo, 70 técnicos de la empresa eléctrica 

de Guayaquil, no, trabajando día y noche están en Pedernales, verdad,  pero también 

técnicos de empresa eléctrica de Quito, también los vi por Jama, por todo lado, a la hora 

que pasaba dos de la mañana, dos de la tarde gente trabajando sin parar sin descanso a 

todos ellos mi gratitud, la felicitación de la patria entera a los soldados, los policías a 

los voluntarios etcétera. Sin embargo, pues, en la situación que se vive es dura. Estamos 

enfrentando lo más triste lo más fuerte que fue el rescate de las víctimas los fallecidos, 

los heridos. Estamos enfrentando lo más duro, pero recién es el inicio, después viene 

toda la etapa de reconstrucción, reactivación, etc. Mientras tanto pues habrá angustia, 

habrá sufrimiento porque la gente necesitará trabajo, la gente que perdió todas sus 

cositas incluso, pues la sensación de inseguridad porque después de estos eventos 

siempre hay réplicas, llevan casi ochocientas réplicas, pero de mayor tamaño con más 

de 6 puntos en la escala Richter una 6, unas 4 nos dicen los técnicos que normalmente 

son unas 10 en promedio, o sea faltan unas 6 de esas réplicas fuertes, eso todavía genera 

gran temor. Yo estaba en Bahía anteayer cuando hubo tres replicas, pero dos 2 de 6.3 y 

6.2, se siente durísimo, no, y me imagino cuál habrá sido el sismo de 7.8 eso es 

exponencial en la escala Richter y genera pues esa sensación de inseguridad de angustia 

para toda persona imagínense para los que sufrieron en primer terremoto más fuerte. 

Entonces todo nuestro abrazo, nuestra solidaridad a los que han pasado por esta prueba 

tan dura, pero no nos engañemos, esto recién empieza, y por eso organizadamente, 

sensatamente, conscientemente a trabajar para reconstruir Manabí, sur de Esmeraldas 

la patria entera. No vamos a tener en gente que ha querido hacer politiquería de esto, 

hay gente que riega desinformación e. Sin embargo, pues, si hago un llamado, un 

llamado un poquito a la seriedad, por ejemplo se dijo que en otros países no se han 

adoptado medidas tributarias porque es que habían ahorrado, Chile año 2010 terremoto 

en Concepción aumenta impuesto a las empresas 1.260 millones de dólares estamos en 

términos absolutos, aumento del royalty minero 700, aumento contribución de bienes 

raíces 282 millones, aumento impuestos del tabaco 990 millones, otros 2886 millones, 

financiamiento externo 2.313 millones,  me están engañando, cualquiera dice cualquier 

cosa, Japón, terremoto no recuerdo cuando fue, éste fue bien fuerte aumento temporal 

de 2.1% del impuesto a la renta durante 25 años, un aumento temporal de 10 % del 

impuesto especial de sociedades durante 3 años un aumento temporal del impuesto 

especial de residencia de 10 años y así una serie de medidas tributarias para enfrentar 

estos eventos. Y por ahí hay una serie de rumores, guerras en Twitter que en otros países 

no se ha actuado así, no es verdad. En el sismo del 49 en Ambato, Galo Plaza Lasso, 

gobierno de derecha también hizo medidas tributarias para enfrentar el evento, entonces 

pese a ser de derecha también despilfarraba la plata, era un irresponsable. Basta, un 

poquito más de sensatez. También nos quieren decir que no nos pasa por no haber 

ahorrado, el mismo cuento, o sea, si sumáramos todos los fondos de ahorro que han 
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sacado llevaremos 200 mil millones de dólares no, porque por la caída del precio del 

petróleo era suficiente los fondos, fonditos esos de estabilización para la apreciación del 

dólar los fonditos de estabilización para el terremoto fonditos de estabilización, ya 

llevamos como 200.000 millones en fonditos. La verdad es que hemos tenido liquidez, 

hemos tenido crédito de contingencia, ya han llegado al país 160 millones. Tenemos en 

total 600 millones aprobados inmediatamente, ya, que por una economía de 100 mil 

millones no es poco el 0.6 por ciento. Estamos enfrentando un evento de gran magnitud, 

pero cualquiera dice cualquier cosa y, incluso pueden subir sustancialmente esos 

créditos de contingencia. En todo caso hay una serie de engaño, montaje, no por ahí, 

hay un supuestamente una fuente de policía del gobierno, un vulgar montaje que ahí 

que en estas circunstancias guarde un poquito de, de alma, pero en todo caso, nos dicen: 

Ah es que por eso si hubiéramos tenido los fondos. ¿Tienen lista la información de esos 

fonditos, Patricio o todavía no?, ya?, para que el país sepa esos fondos de estabilización 

que además eran un absurdo económico como ya hemos dicho, sea que ustedes tengan 

déficit, por un lado, el país siempre ha tenido déficit y por otro lado supuestamente 

ahorren y mantengan esa plata fuera del país, era un absurdo porque si tiene déficit va 

a tener que  financiarse pedir prestado y pedimos prestado al 8 por ciento 2000 millones, 

esos dos mil millones están afuera del país en el fondo de liquidez al 0. 5 por ciento y 

el país perdía millones de dólares, mucho más eficientes a los fondos de contingencia 

los créditos de contingencia que nosotros buscamos y que están funcionando en estos 

momentos, pero para no engañar al país mire, el país tenía dos fondos de estabilización 

y Patricio, me corriges, si tengo alguna imprecisión porque ya esto lo dejé de ver ya 

hace años, no. Era el FEP, Fondo de estabilización petrolera, no, que en verdad no 

cumplían los objetivos de estabilización. La mitad se iba a alimentar Serep que en 

realidad era Feirep todos nombres rarísimos no, no se preocupen yo no lo entiendo yo 

no he estado en esto y van a aumentar el otro fondo estabilización que era el Feirep, el 

más grande 40 por ciento de la preasignación para la troncal amazónica con todo lo que 

recibe la troncal amazónica podía estar asfaltada en oro, no estaba en nada cuando 

llegamos al gobierno tenía hasta preasignación la troncal amazónica y 10 por ciento 

para proyectos de desarrollo integral en la provincia de Esmeraldas, Loja, Carchi, El 

Oro y Galápagos. El Feirep no era para esta clase de eventos, nos están mintiendo. 

Entonces este 50 por ciento que falta explicar que iba al Feirep que se llamaba Serep 

cuando crearon esta asignación no. El Feirep se transformó el Serep, cuando yo lo 

reformé como ministro, pero era el Feirep, Serep es Feirep, esta mitad que iba al Feirep, 

veamos a qué servía, veamos a qué servía el Feirep para no dejarnos engañar pueblo 

ecuatoriano en estas circunstancias tan duras.  

Insisto no vamos a perder el tiempo en contestarle a los mismos de siempre que hasta 

en estas circunstancias tratan de hacer politiquería, pues sí es necesario que ustedes 

tengan información y confianza de que se han hecho las cosas muy bien. 70 % del 

Feirep, señores era para recompra de deuda, éramos el único país del mundo que 

anunciaba recompra de deuda, la preestablecía; si el Feirep tenía mil millones, 700 

millones para recompra de deuda, así no recompráramos deuda eso hacía subir los 

bonos, no garantizaba compra de bonos y esos bonos eran comprados en el mercado 30, 
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35 por ciento y con este fondo se valoraban al precio nominal, al valor nominal 100 %. 

Les hicimos millonarios a unas cuantas personas y no todos extranjeros, nacionales que 

eran poseedores de esos bonos. Se anunciaba en un caso único en el mundo vamos a 

comprar 700 millones en bonos de deuda interna, deuda externa y así, no se efectuara 

esa compra, solo esa garantía hacía subir artificialmente el precio de los bonos, se iban 

a vender con precio, con premio, perdón nuestros bonos, en un país como Ecuador, con 

premio no con descuento, con premio ¿por qué? porque garantizamos con el petróleo la 

compra de deuda externa, 70 por ciento del Feirep, por favor pueblo ecuatoriano, era 

para garantizar pago de deuda. A esto nos quieren hacer volver este neoliberalismo, a 

estos privilegios del sector financiero, a los tenedores que eran nacionales también, y 

eran los que veían la política económica. 20 por ciento vamos al final, 10 por ciento 

para educación y salud, solo 10 por ciento y 20 por ciento para estabilizar los ingresos 

petroleros hasta alcanzar el dos punto 5 por ciento del PIB, y a cubrir los gastos 

ocasionados por catástrofes y para atender emergencia legalmente declaradas, etc., solo 

20 por ciento servía para emergencias, solo 20 por ciento. Algunos hablan de que 

hubiéramos tenido unos 7.000 millones dólares. No. Se ponía un límite, hasta el 2.5, 

hubiéramos tenido 2500 millones. Ah, pero hubiera sido más de lo que tenemos ahora, 

que la contingencia solo fue 600 millones los créditos de contingencia, pero a qué costo, 

pues, 2500 millones ganando un 0. 5 por ciento de interés mientras que por otro lado 

financiando los 2500 millones en crédito etcétera al 7, 8 por ciento, o sea son centenas 

de millones de dólares que se van fuera del país, pero que quede claro el Feirep 70 por 

ciento para recompra de deuda, 10 por ciento para educación y salud y solo 20 por ciento 

para el resto entre ellos emergencias, solo 20 por ciento. Entonces también las redes nos 

están mintiendo, diciendo, confundiendo las cosas. No, esto hubiera tenido seis mil, 

siete mil millones el fondo de solidaridad. El fondo de solidaridad es otra cosa. El fondo 

de solidaridad fue un mega ministerio en crearon paralelas a las eléctricas, telefónicas, 

los sectores estratégicos para privatizarlos, pero para adornar la privatización le 

llamaron fondo de solidaridad y es un absurdo económico, eso sí era desahorro,  porque 

vendíamos activos, riqueza acumulada, para supuestamente ayudar a los pobres, 

maternidad gratuita, para todo eso servía el fondo de solidaridad y la ventas del fondo 

de solidaridad, eso sí era una barbaridad económica porque era sacrificar ahorro, 

sacrificar inversión, sacrificar activo; privatizarlo, perdíamos como sociedad la 

propiedad de esos activos iban unas manos a unas cuantas manos privadas, pero en lugar 

de utilizar esos recursos para generar más activos se gastaba en gasto corriente, en 

maternidad gratuita, en ayudar a los pobres, etc. Nombre bonito rimbombante fondo de 

solidaridad para privatizar las eléctricas, para privatizar las telefónicas. Entonces a no 

dejarnos engañar pueblo ecuatoriano, les hago estas puntualizaciones, les insisto no nos 

vamos a detener más en los mismos de siempre, estamos para otras cosas, vamos a ir 

adelante, pero para que tengan la información adecuada. Patricio no sé si hay alguna 

precisión que hacer. Patricio Rivera nuestro ministro coordinador de política 

económica.  

INTERVENCIÓN MINISTRO  

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

529 

   

DESDE: 0:30:36  HASTA: 0: 32:01 

Bueno estas leyes absurdas fueron eliminadas en 2008 cuando llegamos como gobierno, 

lo que hicimos fue consolidar las cuentas públicas y tuvimos, miren el FAC cuando se 

eliminó el Fondo de ahorro y contingencia tenía 380 millones de dólares, cuando 

unificamos la cuenta única del tesoro el saldo promedio fue por lo menos 800 millones 

de dólares, ese manejo de liquidez e eran fondos paralelos, ni siquiera entraban en el 

presupuesto, mal registrado, etc., era una barbaridad, pero a esto nos quieren regresar. 

Tengan la seguridad, la certeza pueblo ecuatoriano que hemos hecho las cosas bien y 

función del bien común, no por beneficiar a tenedores de deuda y a ciertos bancos de 

inversión, etc. Entonces, dichas estas precisiones, pues seguimos adelante compañeros. 

Las precisiones: No es verdad se ha dicho que otros países con sus fondos no tuvieron 

que aumentar impuestos falso Chile Japón todos tuvieron qué hace reformas tributarias. 

El mismo Ecuador en el año 49. Nos están engañando. Incluso con estos fonditos que 

hubieran sido un absurdo pérdida de centenas de millones de dólares que además se 

hubieran tenido que utilizar, por ejemplo, una contingencia fue de Oxi mil millones. De 

diciembre hasta este mes vamos a tener que pagar 1600 millones los 600 millones bonos 

global 2015 y 1000 millones Oxi, o sea un altísimo gasto que ni siquiera queda en el 

país para dinamizar la economía sale. Esos mil millones hubieran entrado en el fondo 

de contingencia y nosotros lo hemos pagado hubieran sido parte hubiéramos tenido que 

disminuir el fondo de ahorro y contingencia Y eso para los que dicen que al menos 

hubiéramos tenido 2.600 millones de ahí Hubiera salido para Oxi. En todo caso sí 

hicieron reformas tributarias. Ya vamos a hablar de las reformas qué presentamos al 

país más adelante. Estado de ser muy justos muy cautos como siempre que el que más 

tiene más aporte. Es falso que no se hicieron reformas tributarias en Chile como dijo un 

supuesto analista en Japón etcétera y lo segundo que estos fonditos de estabilización 

Feirep el 70% era para compra de deuda. Prohibido olvidar solo 20% para 

contingencias. Nosotros en lugar de tener la plata bajo el colchón o afuera ganando 

0.5% anual, mientras nos endeudamos al 7, 8 por ciento lo cual es una transferencia 

multimillonaria de recursos al exterior, lo que hemos tenido es de esta línea de 

contingencia como siempre lo anunciamos al país de forma inmediata 600 millones 

puede subir sustantivamente, de hecho calculamos que podemos llegar a más  de mil 

millones y ahí no hay costo de oportunidad detener inmovilizados esos recursos y un 

fondo de contingencia de 600 millones en una economía de 100 mil millones no es poco, 

el problema es que el evento que estamos enfrentando es extremadamente grave.  

Sigamos adelante compañeros no nos vamos a detener más en esto, era solo para darle 

la información y yo hago un llamado a la gente de buen corazón, pero un poco ligero 

en el manejo de cuentas para ser muy responsables en la información que se da. También 

quiero ratificar que nos tratan de confundir con el fondo de solidaridad, el Fondo de 

solidaridad es otra cosa es el fondo para privatizar no, tú lo manejabas a ver, al inicio 

fue el presidente del Fondo de solidaridad nuestro vicepresidente Jorge Glas, si nos das 

más información de lo que era el Fondo de solidaridad porque quieren hacer creer que 

era fondo para estas contingencias y que tenía 7 mil millones de dólares.  
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INTERVENCIÓN DE VICEPRESIDENTE:  

DESDE: 0:35:23  HASTA: 0:36:20 

Y todo era para privatizar, con toda esa plata en vez de generar más activo darle a los 

pobres Esa es la fórmula del desastre porque ahí sí están desacumular do desahogando 

cuándo ustedes tienen mil millones en billete y lo ponen en una hidroeléctrica no es que 

han perdido plata no es que han consumido esos mil millones en billetes un activo 

líquido se transformó en un activo fijo la hidroeléctrica que además produce más 

ingresos en el futuro y más capacidad de ahorro eso es lo que hemos hecho todos estos 

años, pero bien quería darles esa información, pero sigamos adelante les insisto la 

gratitud es inmensa a la mayoría del pueblo ecuatoriano que ha demostrado una 

solidaridad, una unión una comprensión un compromiso enorme en estas horas difíciles 

y lo estamos haciendo muy bien como unas fallas inevitables aquí en Estados Unidos 

en Alemania donde quieran en esta clase de catástrofes. Adelante pueblo ecuatoriano 

insisto la tragedia es inmensa pero mayor es la voluntad de nuestro pueblo de nuestra 

nación de superar estos momentos difíciles continuar salir adelante. Quiero decirles que 

me acompañan ministros de Estado, altas funcionarias del gobierno para, que están 

involucrados en esta emergencia empezando por el señor vicepresidente de la república 

el ministro coordinador de seguridad varios ministros que incluso están en territorio, 

esta mañana vinieron aquí, pero han estado toda esta semana en Pedernales, Jama, 

Canoa, como Pepe Serrano, Paola Pabón, y los que no pudieron salir de territorio nos 

siguen por videoconferencia allá en Portoviejo, Manta, etc. Bien antes de continuar, 

pues, informando más profundamente de esta tragedia de esta semana que ha sido muy 

intensa cómo hace dos semanas no teníamos enlace pues permítanme informar porque 

tuvimos actividades muy importantes muy positivas rápidamente muy rápidamente lo 

que hicimos. 

El sábado 2 de abril tuvimos el enlace ciudadano número 469 en parroquia Conocoto. 

Luego lunes 4 de abril ceremonia de cambio de guardia eso es importante el martes 5 

de abril informó el vicepresidente, pero son buenas noticias es importante que el pueblo 

ecuatoriano conozca estas cosas inauguramos la subestación eléctrica Inga, qué es la 

subestación eléctrica más grande del país y para qué sirve para derroche por gusto para 

tomarse la foto no compañeros es la subestación que recibe la energía de Coca Codo 

Sinclair por una línea de transmisión de 500 mil que no tenía, 500 mil voltios se dice 

no kilovoltios 500k O 500 mil estoy aprendiendo, que no tenía el país esa línea, entonces 

esto sirve para transportar energía más eficientemente a mayores distancias no, se pierde 

menos energía, pero esa energía luego hay que bajarla a menor voltaje para mandarla a 

los hogares, etc. Entonces esto es la Sub estación, son cuatro que se han construido, 

todo este tendido todo este proyecto cuesta 600 millones de dólares es necesario por 

Coca Codo Sinclair, sino no se puede sacar la energía de Coca Codo Sinclair, Coca 

Codo Sinclair cuesta otros dos mil millones, pero que permite esto ahorrarnos solo por 

Coca Codo Sinclair 600 millones anuales verdad en importación de combustibles 

porque si no tendríamos que producir energía térmica no con combustibles fósiles 
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importados y no solo aquello nos permite exportar energía ya estamos exportando 

energía a Colombia, esta es una gran noticia veamos el siguiente reportaje por favor. 

REPORTAJE: 

DESDE: 0:39:48  HASTA: 0:42:04 

Bien cómo le digo vamos a tener muchas fallas en este enlace porque hemos estado en 

territorio, desbordados organizando rápido hasta las 2 de la mañana, pero hay que poner 

en contexto las aclaraciones esta intervención cuando hablo de la amargura de luto por 

qué el jueves había los de siempre convocados con su marcha en la Shyris contra el 

centavo de incremento en los tabacos. Entonces me refería a ellos básicamente por su 

marcha del 7 de abril que gracias a Dios no tuvo ninguna acogida, en cambio la nuestra 

repleto la Plaza grande y hasta tuvieron el mal gusto de celebrar mi cumpleaños. Bien 

este, luego pues en este día se dieron actividades importantes sobre todo para Pichincha, 

fuimos a inaugurar oficialmente la vía E35 El Colibrí - Pifo esta espectacular esa vía es 

de gran ayuda para las parroquias rurales, falta el trabajo El colibrí-Tambillo, ese tramo 

hay que expropiar mucho, cuesta cerca de 160 millones de dólares si la memoria no me 

falla; no sé si hay alguien aquí del MTOP.  Estoy hablando aquí un poco de memoria 

¿eso está bien Alex no? 160 millones. Ya lo tendrá que realizar el próximo gobierno, 

pero se necesita también la ampliación de ese tramo se tiene un tráfico enorme, pero ya 

está prácticamente terminado el cinturón vial de Quito FC si alguien viene del Norte no 

tiene qué atravesar quito con el consecuente congestionamiento ruido demora pérdida 

de tiempo peligro para la ciudadanía etcétera, sino que coge la ruta Collas de ahí coge 

la E30 sale hasta Tambillo y ahora será fácilmente media hora de viaje no y todos los 

problemas para la ciudad. Entonces está prácticamente el paso lateral para la ciudad de 

Quito y está prácticamente listo, falta ampliar El Colibrí-Tambillo que está en buen 

estado, pero hay que ampliar por la cantidad de tráfico, es bastante cara esa otra y ya le 

corresponderá al próximo gobierno. ¿Alex, cuántos quilómetros hay de la Colibrí-

Tambillo, si le dan el micrófono a Alex Pérez, viceministro.  

INTERVENCIÓN DE VICEMINISTRO  

DESDE: 44:00   Hasta 44:15 

Si porque es muy urbanizada ese sector. Lo que más cuesta son las expropiaciones 

nuevamente fruto del desorden urbano porque se hace una carretera y la gente se pone 

a los costados eso tenemos que superar como país. Miren esta desgracia si hubiera sido 

mejor ordenamiento urbano más control en las normas de construcción que siempre 

existieron no tan rígidas como las que nosotros pusimos en nuestro gobierno, pero si se 

hubieran cumplido incluso las anteriores hubiera habido mucho menos perdidas. 

Realmente lo que más se derrumbaron son estos hoteles de 4 y 5 pisos porque son playas 

tan bellas que empezaban con un piso le aumentaban otro piso porque tenían más 

clientes aumentaban el tercer piso, pero no había la estructura adecuada para tanto peso, 

vino el terremoto, un terremoto de esa escala va a ocasionar daños en cualquier lado, 

así tenga un búnker, no, pero si hubiera causado menos daño bastante menos daño con 
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buena calidad de construcciones. Que esto nos sirva a todos compañeros, a todos para 

entender lo que está haciendo muchas veces el gobierno. No se trata de política voten 

por quien quieran en febrero de 2017 pero tengamos grandes razones grandes políticas, 

objetivos de estado. Entonces necesitamos mejor ordenamiento territorial si no vamos 

a gastar centenas de millones de dólares adicionales es por gusto, es como ahí sí quemar 

los billetes esto sí es derroche y vamos a lamentar muchas más víctimas vidas humanas 

en esta clase de eventos. 

Entonces en este caso de la vía colibrí tambillo eso está tremendamente urbanizado 

ampliar lo que más cuesta es expropiar le pagan a la gente y es para que para derrumbar 

la casa y se le paga para que construya la casa en otro lado. En otras palabras, puro 

desperdicio social porque al final del día la sociedad no aumentó el número de casas, 

pero tuvimos que gastar dinero, o sea destruir para construir, se imaginan. ¿Por qué? 

Por el desorden urbano y esto no es nada, este problema no es nada frente a la otra forma 

de desorden urbano qué son, que es la mala calidad de las construcciones que nos 

cuestan víctimas mortales etcétera no. Y en estos momentos está en discusión en la 

Asamblea Nacional y ojalá se discuta con responsabilidad precisamente el código 

orgánico de ordenamiento territorial que creaba crea, propone una superintendencia de 

ordenamiento territorial que controle todo esto, estos asentamientos al lado del camino 

permitido algunas veces por los municipios, asentamientos en zonas de riesgo mala 

calidad de las construcciones. 

Cuando un municipio no hace cumplir la norma de construccion. Todavía hay oposición 

de algunos alcaldes diciendo que se rompe la autonomía municipal. Yo le podría decir 

también se rompe la autonomía del ejecutivo porque esa superintendencia va a controlar 

también nuestra, nuestro programa de vivienda las construcciones públicas etcétera. 

Compañeros esto es necesario para el buen vivir, muchos de los que me escuchan, 

alcaldes quiero agradecer a los alcaldes sobre todo de las zonas afectadas por su 

recuperación hemos trabajado muy bien en conjunto, pero muchos prefectos también 

prefecto de Manabí una gran colaboración la prefecta de Esmeraldas yo vi que había 

removido escombros en Muisne, Chamanga, etc., pero necesito esto nos ayuda al buen 

vivir. Los buenos alcaldes que cumplan su labor, no piense mientras están ellos, sino 

que pueda venir cualquiera. Entonces hoy ustedes dirán no, no necesito control yo 

cumplo mi responsabilidad y probablemente así es, pero piensen cuando no están 

ustedes, no estarán ustedes debemos garantizar que se cumpla la normativa, qué es el 

ordenamiento territorial, que no se permite a gente por politiquería por demagogia en 

zonas de riesgo etcétera después del costo es demasiado alto. 

Entonces ya se está discutiendo una ley para crear esa superintendencia de 

ordenamiento territorial. Bien veamos el reportaje sobre la inauguración de la vía E35 

Colibrí Pifo una carretera de primer nivel, no existían esta clase de carreteras antes de 

la Revolución ciudadana. Una carretera bellísima que junto a la vía Collas ya conforman 

el cinturón vial, la circunvalación, el paso lateral de la ciudad de Quito, adelante. 

REPORTAJE. 
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DESDE:  0:48:16  HASTA: 0:52:22 

Bueno solo esta obra cuesta casi 186 millones de dólares justo en la ciudad de Quito. 

Se derrocha es el despilfarro, estamos haciendo lo que se debía hacer hace mucho 

tiempo porque hace mucho tiempo estaba congestionado el tráfico en Quito en esta zona 

y sobre todo faltaba comunicación de las parroquias rurales los tiempos de traslado 

etcétera disminuyan competitividad, pero no es una obra que solo beneficia a Quito 

Pichincha, sino a todo el Ecuador. Esto es parte de la Panamericana. La idea es que 

desde el puente Rumichaca hasta el de Macará, se amplíe la Panamericana, se quiere 

ampliación, pero en urgente de Rumichaca hasta Riobamba, por lo menos no, hasta sería 

incluso, hasta Shut, pero ya estamos ampliando por tramos, pero esto es tremendamente 

costoso por ejemplo nos falta el tramo Ambato Riobamba que nos cuesta mucho y es 

sumamente importante. Bueno así acabamos el martes 5 de abril a grandes rasgos.  

Miércoles 6 de abril actividades de despacho, jueves 7 de abril actividades de despacho, 

la concentración de la oposición en oposición, perdonen la redundancia al proyecto de 

ley recuerdan ustedes se planificó el presupuesto a $35 el barril de petróleo lo tuvimos 

a menos de $20 el barril, entonces hay que hacer ajustes siempre protegiendo a las 

grandes mayorías y que se puso: impuestos al tabaco, impuestos a al alcohol, impuestos 

al y por si acaso impuesto bastante razonable impuesto a las bebidas azucaradas que 

también tiene una impuesto que también busca mejorar la salud del pueblo ecuatoriano. 

Hay cosas que como no se relaciona causa efecto y por eso se creen que no existen. 

Ojalá que entendamos no que de los impuestos de todos estamos pagando por ejemplo 

las enfermedades relacionadas al tabaquismo y eso suma unos 200 millones de dólares. 

Las enfermedades relacionadas al alcohol, las enfermedades relacionadas al azúcar, la 

diabetes ya creo que es la primera causa de muerte entre los ecuatorianos. Margarita 

corrígeme si me equivoco, al menos una de las principales causas de muerte y eso cuesta 

centenas de millones de dólares, miles tal vez de millones de dólares y pagamos los que 

no consumimos eso, los que, no estamos en riesgo de esa patología porque no tenemos 

ese consumo nocivo. 

Entonces está diciendo el que quiere fumar el que quiere beber alcohol el que quiere 

bastantes bebidas azucaradas y tiene más riesgo de estas patologías que le cuestan tanto 

a la sociedad bueno aporte un poquito más. Entonces son medidas muy bien pensadas, 

pero ustedes saben, no, es oponerse a todo, todo el tiempo, para inmovilizarnos, para 

impedirnos gobernar, para desgastarnos, para que cada paso que damos nos cueste 

muchísimo, para ver si nos ganan las próximas elecciones. Hoy más que nunca 

pensamos en las próximas generaciones compañeros. Margarita nuestra ministra de 

salud. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRA DE SALUD: 

DESDE: 0:54:10   HASTA: 54:52 

Ok. Bueno, pero eso ya se está discutiendo en la Asamblea, pero que lástima, o sea, 

ustedes han conocido algún país en el mundo donde por malo que sea un gobierno no 
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acierte una, porque alguna vez de escuchado algo estamos de acuerdo. Eso no es 

oposición democrática, eso es irresponsabilidad, politiquería y la democracia 

ecuatoriana debe madurar y superar esos niveles tan pobres de política. No es que no 

seamos democráticos, no nos gusta que esté en la oposición, como quisiéramos una 

oposición democrática que construya que enriquezca que critique, pero adecuadamente 

no acá es oponerse a todo, todo el tiempo para desgastar al gobierno impedirnos 

gobernar y ver si nos ganan las próximas elecciones. Ojalá el pueblo ecuatoriano sepa 

sancionar esos malos comportamientos políticos esa irresponsabilidad política en las 

urnas. Es evidente lo que estamos enfrentando lo está enfrentando toda América Latina 

no pero aquí todo quieren echarle la culpa al gobierno si se cae el precio del petróleo si 

se aprecia el dólar etc. Bueno, y precisamente como había una concentración de la 

oposición en la Shyris llamamos a nuestra militancia a la plaza grande creo que las 

imágenes no vamos a presentar reportaje de esto por respeto a los momentos que vive 

el país, pero las imágenes que se presentaron por más que quisieron hacer contorsiones 

ciertos medios de comunicación demuestran claramente que somos más muchísimos 

más. Lo festivo de nuestra revolución es que no nos quitaran la alegría, la esperanza, 

que el país no volverá a ser el del pasado eso es lo que les duele de que Ecuador ya 

cambió y que no volveremos a ser los del pasado. Ustedes se imaginan para esa 

burguesía, esa oligarquía que siempre ha dominado el país qué hace 10 años no puedan 

levantar el teléfono para ordenarle al presidente de la república algo, que hace 10 años 

no pueden llamar al ministro para que les ponga, les baje impuestos, les arregle estas 

cosas etcétera, ¿se imaginan esa frustración? Por eso como dijo René Ramírez quieren 

volver y con sed de venganza cómo lo están haciendo en Brasil, en otros países, pero 

aquí venceremos compañeros, creo que quedó claro el jueves 7 de abril que somos más 

muchísimos más, que nadie nos quitará lo logrado y que el país ya cambió y jamás 

volverá a ser el del pasado.  

Viernes 8 de abril tuvimos gabinete virtual, luego reunión con el equipo económico, 

sábado 9 de abril el Enlace Ciudadano 470 lo realizó el señor vicepresidente en el 

querido cantón Naranjal en la provincia del Guayas porque yo bueno, en realidad 

todavía no viajaba, tenía la quermés del colegio de mi hijo y no me gusta perderme esas 

cosas y realmente no pude ir porque tenía, me dio una gripe tremenda que tuve que 

guardar cama porque al día siguiente tenía que viajar y de hecho viajé bastante enfermo 

y de hecho regresé todavía enfermo, no, la adrenalina me ha curado creo. Estuve 

bastante mal de la garganta etcétera.  

Día domingo 10 de abril nos embarcamos de tarde hacia la ciudad de Nueva York al 

aeropuerto de la Guardia para qué, para este documental muy lindo sobre Ecuador 

presentado por el propio presidente de la república, la idea de este documental Royal 

Tour es el séptimo que se hace, es el séptimo país, que se ha hecho en Israel, Nueva 

Zelanda, México, etcétera es que el propio presentador sea el presidente de la república, 

el jefe de estado. Entonces eso da mucha relevancia al documental. Entonces lo iba a 

presentar oficialmente en Nueva York viajamos el domingo en la noche para empezar 

el lunes temprano con entrevistas en Telemundo, entrevista con la cadena CNN, 
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entrevista con la revista Travel and Leuisure, entrevista con la revista Travel Weekly, 

entrevista con la cadena de televisión pública con Charlie Rouse y bueno también 

tuvimos reuniones con empresarios por ejemplo me reuní con Muhtar Kent, el 

presidente mundial de la compañía Coca Cola, martes 12 de abril entrevista con el 

periódico New York Times. Audiencia, ah, también fuimos por otro motivo 

aprovechamos que estábamos en Nueva York a hacer la invitación formal a esa 

extraordinaria conferencia que se realizará del 27 al 30 de octubre, corríjanme si me 

equivoco en Quito la parte central porque ya se están haciendo reuniones preparatorias 

y habrán muchos eventos previos a la Cumbre y posteriores a la Cumbre pero el grueso 

el núcleo se da del 27 al 30 de octubre en Quito, Cuenca y Guayaquil la Conferencia 

Hábitat III que precisamente es sobre el desarrollo urbano. La humanidad se ha 

urbanizado, enfrentamos nuevos problemas. No es lo mismo ser pobre en el campo 

donde si ustedes tienen hambre comen hierba, comen el choclito que han sembrado a 

ser pobre en la ciudad, donde si no tienen empleo si no tienen ingresos no pueden 

comprar lo que les haga falta y eso se traduce en violencia e inseguridad urbana.  

Entonces hay nuevos desafíos para la humanidad. Cuánto pueden crecer nuestras 

ciudades cuánto suelo agrícola se puede consumir para zonas urbanas, cómo hay que 

crecer, cómo mantener la comunidad dentro de la ciudad. Tantas y tantas cosas que hay 

que hablar que determinan las líneas, grandes líneas no por supuesto no es un acuerdo 

vinculante. No son resoluciones vinculantes, pero son guías para el desarrollo de las 

ciudades esa conferencia que es la tercera en la historia de la humanidad. Se realiza cada 

20 años. La primera en Vancouver, la segunda, hace 40 años, la segunda hace 20 años 

en Estambul, ahora le toca a la carita de Dios a Quito, en verdad también será sede 

Guayaquil y Cuenca, porque vienen cerca de 30 mil personas, entonces la capacidad 

hotelera etcétera debe ser suficiente, por eso también tuvimos que distribuir eventos 

entre Quito, Cuenca y Guayaquil.  

Entonces con Ban Ki-Moon hicimos la invitación oficial a este evento. Tuve una 

audiencia bilateral con el secretario general de la ONU a las 11 de la mañana hora de 

Nueva York y después una conferencia de prensa que se inició con la firma conjunta de 

la invitación formal a todos los jefes de estado del planeta para asistir a la Cumbre 

hábitat 3. Tendremos decenas de jefes de estado y decenas de miles de visitantes entre 

el 27 y el 30 de octubre especialmente en Quito, pero también en Guayaquil y Cuenca. 

Habrá mucho que decir, Ecuador tiene mucho que decir más aún después de este 

terremoto, más aún después de lo que hemos visto, no, malas construcciones, de la 

propuesta que tenemos en la Asamblea el código de ordenamiento territorial. La 

experiencia que hemos adquirido créame sin ánimo de ofender, pero créanme, uno de 

los cuellos de botella para el país futuro inmediato, inmediato del país es la debilidad 

de los gobiernos locales. En esta emergencia fue uno de los problemas porque los COE 

cantonales los dirigen los alcaldes y necesitábamos información, pero para información 

necesitábamos una unidad de riesgo, muy pocos tienen esa unidad de riesgo, tienen esa 

capacidad técnica para hacer los levantamientos de lo que pasaba. Entonces en la, en la 

primera hora uno de los graves problemas que tuvimos Es la falta de información porque 
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el COE cantonal no tenía las capacidades para hacerlo. Ahí también una de las cosas, 

una de las lecciones aprendidas, no, en Power Point estaba muy bonito el modelo COE 

nacional lo dirige el presidente o su delegado, COE provincial el gobernador, COE 

cantonal el alcalde, pero hay 221 alcaldes.    

Hay buenos y malos alcaldes hay municipios muy fuertes Quito, Guayaquil; hay 

municipios que no tienen nada, no, Jama, Muisne. Muisne no tiene alcalde, hace no sé 

cuántos meses no le dejan entrar al alcalde a la isla. Está cerrado el municipio desde el 

mes de septiembre y nos topamos con esta gravísima emergencia. Entonces es una 

lección a aprender, no. Puede ser el modelo teórico muy bonito pero hay que ver la 

realidad es cómo, perdonen que haga un símil futbolístico, o sea si ustedes por A o B, 

motivo tienen un equipo con grandes atacantes: el Barcelona de España con la 

tecnología sudamericana Suárez, Messi y Neymar no es que van a poner un equipo a 

jugar a la defensiva, pues van a jugar a la ofensiva porque tiene grandes jugadores 

ofensivos; si tuvieran grandes jugadores defensivos y no tuvieran buena ofensiva a la 

final se juega a la defensiva. Entonces la estrategia depende también de qué clase de 

jugadores tiene. Entonces la estrategia nuestra frente a riesgos: esa institucionalidad 

debe depender también de la realidad, la capacidad de nuestros municipios. Es una 

lección aprendida. 

Ahí tenemos falla de información en las primeras horas porque los COE cantonales no 

tenían la capacidad de suficientes. Pero en todo caso para el futuro del país uno de los 

cuellos de botella son las capacidades de los gobiernos locales. Entonces todo eso hay 

que hablar y eso debe insistir el estado el país no el gobierno, como es una política de 

estado para próximos años fortalecer las capacidades de los municipios. 

Lastimosamente también POR la politiquería, el desorden, por no saber decir no. Como 

siempre les digo no conozco la fórmula del éxito, pero la fórmula del desastre es tratar 

de contentar a todo el mundo y eso es lo que hacían los politiqueros y se llamaban 

demócratas decirle sí a todo el mundo. Rompiendo expresas disposiciones legales, 

aprobaban municipios muy pequeños 3.000 personas, 5.000 personas, diez mil. Los 

municipios en los años 80 eran 80, se triplicaron casi, a partir de los 80, no, porque 

ningún legislador se atrevía. Si venía una parroquia que su lucha era convertirse en 

cantón, ningún legislador pese a que no cumplían las condiciones de ley era capaz de 

decir no, okay. Yo en estos 9 años creo que por excepción he creado dos cantones algo 

así. Uno de ellos fue la Concordia por las condiciones muy especiales muy particulares 

de ese territorio no delimitado que había qué regularizar. 

Entonces tenemos que ir a las mancomunidades, los municipios pequeños tienen que 

unirse en mancomunidad para tener servicios básicos que independientemente no lo van 

a lograr porque son costos muy altos, el costo ha sido muy alto, por ejemplo, relleno 

sanitario para municipios pequeños. Cada municipio pequeño con su relleno sanitario 

es una locura hay que tener una mancomunidad. Planta de agua potable un municipio 

de 1000 habitantes con una planta de agua potable es una locura Hay que lograr 

mancomunidad y así muchísimas cosas. Es uno de los grandes desafíos para los 

próximos años y también mayor autonomía verdadera en los municipios que empiece 
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por la autonomía financiera, generar sus propios recursos no depender tanto del Estado 

central etcétera bueno tenemos mucho que hablar en base a la experiencia en esta 

importantísima Conferencia Hábitat 3. Veamos un vídeo sobre lo que fue mi visita, la 

reunión bilateral con el secretario de Naciones Unidas Ban ki-Moon en Nueva York y 

luego pues la rueda de prensa, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE:  1:05:30  HASTA: 1:09:15 

Bueno ya metí las extremidades, dije del 27 al 30, es del 17 al 20 la parte central de la 

conferencia, pero insisto hay muchos eventos previos e incluso eventos posteriores. 

Diranle al Mashi, ah, porque después viene 10 días tarde el Mashi, 27 al 30, es 17 al 20.  

Y ahí se habló algo importante en mi intervención de la plusvalía esto que se manipuló 

tanto en el país o sea ustedes saben qué un alcalde no muy correcto se puede hacer 

multimillonario a el mismo o a sus amigos, cómo tan solo firmando lo que antes era 

tierra rural convirtiendo en tierra urbana. Y ¿entonces qué significa eso? que ya en esa 

tierra no es que solo se puede sembrar arroz o algo, sino que se puede lotizar y vender 

para vivienda y solo por eso puede aumentar 10 veces su valor y volvió multimillonario 

a alguien, eso es ganancia ilegítima que se está privatizando debería ir a la sociedad. Es 

la típica privatización de la ganancia y la socialización de las pérdidas por qué el costo 

de dar servicios básicos a esa tierra urbana etcétera las calles etcétera Ese sí va a ser un 

costo social es una de las fuentes de inequidad en América Latina sobre todo y eso es 

lo que proponíamos combatir con esa ley de plusvalía. Entonces Ojalá que entendamos 

cómo nos han engañado y que este es otro de los desafíos que tiene el país no. Evitar 

esas fuentes ilegítimas de riqueza. Le dijeron a la gente que si compraba una casita, 

hacia, la vendía a 10 años después a 150 tenía que pagar 75% de impuestos, eso es 

mentira, paga cero de impuestos.  Pero estos grandes especuladores para estas grandes 

trampas no para lo que nos pasó en UNASUR construimos nosotros el edificio de 

UNASUR bellísimo se multiplicó por 6 el valor de la tierra y después como tuvimos 

que expropiar terrenos para áreas verdes etcétera tuvimos que pagar 6 veces más por 

nuestra propia mejora, o sea nosotros mismos hicimos el edificio que revalorizo la tierra 

y además tuvo que pagarles más a los dueños privados de la Tierra. No tiene sentido 

eso por favor. Eso es plata social, recursos sociales que se privatizan, que son capturados 

por personas privadas, no es correcto sin haber hecho absolutamente nada, porque 

también ese es otro principio fundamental queridos jóvenes sobre todo si ustedes hacen 

un invento tienen derecho a beneficiarse de este invento crearon algo. Obviamente si 

trabajaron, araron la tierra venden el fruto de su esfuerzo, tienen derecho a beneficiarse, 

pero si están cruzados de brazos y un alcalde afirma que su tierra ya no es rural, sino 

urbana y de la noche a la mañana lo que valía 100.000 vale un millón, no, eso no es 

legítimo, pues, eso tiene que ser compartido con la sociedad por medio de adecuados 

impuestos.  

Eso es lo que han querido satanizar ciertos grupos de poder cuando toda sociedad 

moderna utiliza impuestos subsidios para justicia para eficiencia. Ah ¿cómo eficiencia? 
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Subsidiando la reforestación, hago que la gente reforeste y todo el mundo se beneficia 

verdad, el mercado por sí solo no reforesta por qué, porque el medio ambiente es un 

bien sin precio entonces no le interesa al mercado, pero es un bien importante 

importantísimo, entonces tiene que intervenir el Estado. Entonces se trata de Justicia se 

trata de eficiencia se trata de cambios de comportamientos sociales que tiene que ver 

con eficiencia por ejemplo evitar el consumo de tabaco, el consumo de alcohol, el 

consumo de azúcar etcétera. Entonces, pero nos quieren satanizar los impuestos los 

subsidios y algunos caen en esta trampa cuando son instrumentos fundamentales en 

cualquier sociedad moderna para alcanzar el buen vivir.  

Bien luego pues tuvimos audiencia con Dan Smith de PBS de Public Broadcasting 

Service, es el canal público de Estados Unidos, de televisión, también tienen radio. 

Luego tuve entrevista radial con Peter Greenberg, él es productor de Royal Tour, 

también un conocido, muy conocido periodista en Estados Unidos. Audiencia con Dan 

Adam, presidente de General Motors. Ellos fueron los auspiciantes, entonces por 

cortesía les di la audiencia. Obviamente también hablamos de inversiones en el país, 

etc.  Y el martes 12 de abril 7 de la noche lindo lanzamiento del documental Ecuador 

de Royal Tour, fue en inglés y en un cine de Nueva York, no recuerdo el nombre del 

cine, pero había importantes ejecutivos invitados gente del sector turismo, operadores 

turísticos, empresarios y obviamente pues miembros de la comunidad ecuatoriana que 

vive en Estados Unidos y particularmente en la ciudad de Nueva York. Vamos el 

siguiente reportaje sobre la premier de Royal Tour. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:13:50  HASTA: 1:17:36 

Una precisión porque no me gustan las exageraciones, me gusta ser muy preciso y 

visitaron cada rincón del país para visitar cada rincón del país No necesito una semana, 

sino seis meses por lo menos y no acabaría en verdad se visitaron ciertos rincones, 

Cuenca, la bellísima Cuenca no pudimos visitar y así otras cosas no, tantas cosas Loja, 

el parque Puyango el parque de Cotopaxi nada de eso solo fue una muestra de lo que se 

puede mostrar en una hora de un país tan diverso para mostrar todo lo de Ecuador 

necesitaríamos 6 horas de rodaje y mucho más tal vez una parte de la Amazonía no todo 

entonces pero fue suficiente como para despertar el interés ustedes vieron lo maravillada 

que quedó la gente bueno lastimosamente después de haber lanzado este documental 

para promocionar el Ecuador, sucede lo que todos sabemos que sucedió, tremendo 

terremoto, en áreas turísticas dicho sea de paso. Pero aquellos que hablan de solidaridad 

internacional hemos recibido muchísimo y se lo agradecemos desde lo profundo del 

corazón, la mayor solidaridad es venir a visitarnos hoy más que nunca, hacer turismo 

en Ecuador, vengan los esperamos hay zonas afectadas pero será el 2% o 3% de las 

zonas turísticas del país parque de la costa pero el resto de la costa nuestras playas están 

con sus infraestructuras todo adecuado sin ningún peligro sin ningún problema están los 

Andes está la Amazonía están las Islas Galápagos o sea todavía el potencial del Ecuador 

está prácticamente intacto así que la mejor solidaridad hoy más que nunca venir a 
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visitarnos ojalá todos puedan los Ecuatorianos posicionar eso en redes cuando les 

pregunten cómo les podemos ayudar vengan a visitarnos vengan a disfrutar de este 

maravilloso país vengan a pasar algunos días en tantos y tantos lugares turísticos que 

tenemos lugares únicos en el mundo, pero eso también al interior del país. Me llegó un 

maravilloso texto, no, de cómo podemos ayudar a Manabí cuál es la mejor forma 

visitando Manabí visitando aquí dice para los amigos que vienen aquí a hacer 

donaciones, la mejor forma de continuar ayudando es dinamizando la economía local, 

a su regreso compra unos deliciosos dulces en Rocafuerte, protégete del sol como un 

fino sombrero de Montecristi, saborea el delicioso queso de Chone, aliméntate con un 

rico encebollado en Manta o Portoviejo. Ya se puede, ya están abiertas algunas muchas 

cevicherías etcétera prácticamente todo no, la actividad económica está volviendo a la 

normalidad. Decora tu hogar con un jarrón de barro de La Pila, prueba una deliciosa 

miel de Quimís, ya se fabrican chocolates, las tortillas de maíz en Sancan, prueben el 

delicioso bollo relleno de chancho en al curva de Jipijapa, un choclo amarillo en Paján, 

meriende un seco de gallina criolla y como postre torta de plátano en Cascon, duerme 

descansando con la almohada de lana de ceibo que comprarás en la cadena, deléitate 

con la exquisita Tonga en Santa Ana brinda por la vida con el currincho de Junín saborea 

Las Delicias del mar en Jaramijó San Vicente, hasta San Vicente Se puede llegar no, a 

Jama, Bahía, Pedernales, ya, son zonas ahorita de desastre un poco más complicado 

ahorita hacer turismo, pero ojalá pronto estén listas para recibir nuevamente turistas, 

puerto López, los huariches en Tosagua, los manjares de Calceta, las morcillas en 

Calderón, dice el mensaje, la gente ya ha salido a empezar sus vidas; cómpreles a ellos, 

ayudemos todos a devolverles la esperanza de que trabajando se puede comenzar de 

nuevo, empezar a buscar nuevamente su pan diario su estabilidad su progreso, su 

felicidad. Lindo mensaje de un empresario manabita; que nos sirva de lección a todos. 

Así como la mejor solidaridad desde el extranjero para el Ecuador es venir a visitarnos 

hacer turismo en Ecuador nuestras facultades turísticas están intactas, la mayor 

solidaridad también o una de las mejores formas de solidaridad de los ecuatorianos hacia 

Manabí y sur de Esmeraldas es ir a visitar turísticamente donde no es zona de desastre 

esas hermosas provincias, hacer un gastito a y reactivar la economía local, etc.  

Bien, una pregunta y voy a quedar mal, aquí entre nosotros, entre las 30 personas que 

están, perdonen mi ignorancia, pero quién sabe el sistema de distribución del 

documental Royal Tour, ¿usted sabe Sandrita? Porque le iba a seguir pasando, tiene 

exclusividad sobre esto porque, no, porque esto es una iniciativa totalmente privada. 

Fernando Sabe. Porque unos decían cuánto ha gastado el gobierno, el gobierno no gastó 

20 centavos, el presidente tuvo que dedicar algo de tiempo para promocionar al país, 

pero esto es una iniciativa privada con auspicios privados por ejemplo General Motors, 

como también el grupo Novis, a todos auspiciantes les agradecemos y tienen la 

exclusividad de Peter Greenberg del documental Entonces primero le iban a presentar 

en varios cines de Estados Unidos en la costa oeste etcétera y luego no sé cuándo estará 

disponible para presentarlo en Ecuador y en otras partes del mundo. 

INTERVENCIÓN MINISTRO FERNANDO ALVARADO  
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DESDE:  1:2240  HASTA: 1:23:45 

Bueno. Hay que planificar eso no, hay que seguir avanzando, hemos enfrentado una 

tragedia durísima todavía estamos en emergencia, pero la vida continúa, el país continúa 

vamos a seguir adelante y qué mejor manera de sacar adelante el país mostrar 

solidaridad internacional que con el turismo desde el extranjero, no.  

FERNANDO ALVARADO.  

DESDE: 1:24:01  HASTA: 1:24:06 

Es muy oportuno, no, y ojalá pronto acabemos ese malecón de Puerto López, ah. Este, 

es muy oportuno no, y eso es Manabí, Manabí si se presenta en el documental. Bien esa 

misma noche viajamos a Chicago Illinois y ustedes vieron en el video de lanzamiento 

también en el reportaje el lanzamiento del documental en Chicago, ustedes saben pues 

y yo viví en Illinois en Urbana-Champaign, 4 años, haciendo mi PHD, conozco muy 

bien Chicago una ciudad fascinante y regresaba pues a los cuántos a los 15 años no 

incluso tenía algunos amigos allá me regalaron qué emoción me dio, no, en una 

entrevista en uno de los canales un sencillo trabajador no era funcionario gringo me 

regaló una bufanda de Illinois entonces verán si me recuerdan en el video en Chicago, 

tengo una bufanda anaranjada son los colores de Illinois mi universidad, universidad de 

Illinois son rojo y azul perdón anaranjado y azul, los colores, son los colores perdonen 

y la bufanda era anaranjada y azul y me la regala y me dice la hizo mi esposa para usted. 

Entonces lindísimo ya conocen Ecuador lo aprecian etcétera. Bien entonces empezamos 

con la entrevista en radio W G N qué significará no sé, pero fue muy interesante 

entrevista luego fue en televisión W G N entonces creo que esta es radio y televisión, 

no estoy seguro si es PBS radio televisión, la pública, entrevista con Telemundo en 

Chicago entrevista con W TTW TBS TV, otro canal de televisión y de tarde el evento 

de lanzamiento del documental ecuador The Royal Tour. Ya vimos en el video anterior 

parte de ese lanzamiento junto a lanzamiento en Nueva York ahí está la bufanda que les 

decía no anaranjada y azul me trajo muchos recuerdos porque les insisto precio visité 

varias veces Chicago con mi familia lo que se llama el puerto, el Pier, el muelle sería 

no, Navy Pier, donde uno puede ir a pasear, hay rueda moscovita, todo eso, con las niñas 

pequeñitas, mi niño de seis meses, Sofía de tres años y medio, entonces, lindísimos 

recuerdos.  

Bien. Luego de eso aquí si pudimos créanme que estaba bastante enfermo en este en 

este viaje no tengo mala suerte porque la otra vez también que fui tremendo trancazo, 

la garganta como 15 días enfermo y un frío que hacía no la otra vez que fui a Harvard 

Massachusetts y Nueva York también era primavera era a Britney pero hacía muchísimo 

frío muchísimo frío y estaba acabado y acá lo mismo no, estaba haciendo de tripas 

corazón y como ustedes ven Pues los compañeros los compañeros de Nueva York para 

que no se me resienta les quería pedir disculpas porque no pude reunirme esta vez con 

la comunidad, pero ustedes ven que tuvimos una agenda intensísima como dicen en mi 

Manabí querido y sin tiempo para nada no pero si sacamos tiempo al tiempo para hacer 
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una reunión en chicago con la comunidad porque nunca hemos estado en Chicago con 

la comunidad de Nueva York pues ya nos hemos reunido algunas veces.  

Entonces Tuvimos una noche cultural hablando de no resentimientos, en el último 

Enlace me olvide de informarles el martes estuve, estas cosas para mí son importantes 

no, porque me emocionan mucho y me duele cuando me olvido de mis compromisos 

adquiridos. Si ustedes revisan ese Enlace el martes, un momento digo actividad 

personal, bueno la verdad es que esa actividad personal fue una visita al cementerio. A 

mí me gusta visitar al cementerio a mis seres queridos el cementerio de Guayaquil es 

un lugar fantástico no, para aprender historia. Ustedes Freddy no, como programa 

educativo los chicos de Guayaquil deberían ir a visitar al cementerio y aprender historia. 

Yo me jactaba de conocer bastante bien el cementerio, yo de joven no andar en bicicleta 

con mis amigos y primero íbamos al cementerio y de ahí andar en bicicleta y nos 

jactábamos de conocer bastante bien el cementerio los caminitos, increíble porque hasta 

ahí se ven los estratos sociales no. Abajo los monumentos de mármol de Carrara 

importados de Italia van subiendo, subiendo y después las cruces en el cerro de los 

pobres. Increíble, no, de ahí se iba al corazón de Jesús, ahora se ha puesto una pared y 

no se puede entrar y había ciruelas arriba, hay ciruelas, y nos íbamos a robar ciruelas, 

bueno. Nos jactábamos de conocer bastante bien, pero yo conocía la tumba de 6, 7 

presidentes, y recién me entero, gracias a los guardianes del cementerio que pueden ser 

contratados como guías turísticos porque se conocen el cementerio al revés y al derecho, 

que hay 17 presidentes enterrados, no. Yo conocía 17. Ese rato, me presentaron la tumba 

de Arroyo del Río, me presentaron la tumba de José Luis Tamayo, Ahí está Alfredo 

Baquerizo Moreno, está obviamente Víctor Emilio Estrada, Eloy Alfaro. O sea, de 

repente ustedes ven la tumba del nombre de su calle, Baquerizo, Tomás Martínez, ese 

presidente también, no. Increíble, entonces para los chicos aprender historia una visita 

al cementerio y es sitio patrimonial. Están los recorridos, se está haciendo 

mantenimiento, pero se puede sacar mucho provecho. Si a los mismos guías, a los 

mismos guardianes que son de la Junta de Beneficencia, se los contrata como guías 

turísticos, no, se les da un extra y pueden llevar a grupos, dicen que, si van grupos de 

visitantes, pero se puede, con todo el respeto, porque se trata de un camposanto, 

impulsar mucho más eso. También el cementerio de San Diego de Quito que es histórico 

se ha arreglado la plaza de San Diego, la iglesia. Ese sitio está bellísimo. Pero bueno, 

¿por qué retomé esto?, porque cuando fui al cementerio, ahí las compañeras que venden 

flores me conocen desde los 12 años, no, entonces con qué cariño siempre me reciben 

y un compañero me dijo, me dio un ramo de flores precioso, me regaló un ramo de 

flores amarillas y me dijo, pero salúdenos en el Enlace, y me olvidé en el Enlace pasado. 

Así que, con mucho cariño, un gran saludo a los compañeros floristas que venden flores 

en la entrada del cementerio general de Guayaquil. Un abrazo compañeros y disculpen 

el olvido. 

Bueno tuvimos la noche cultural con los compañeros ecuatorianos viviendo en Chicago 

y en general en Illinois como siempre lindísimo festivo y cultural; tal vez aquí habrá 

imágenes festivas en estos momentos que tenemos momentos de tristeza en el país, pero 
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el mensaje que les quiero posicionar no, la oposición trata de atacarnos, créanme que 

por donde menos pueden atacarnos porque si hay un gobierno que ha sido muy 

escrupuloso en el uso de los recursos públicos muy austero es el nuestro. Yo cuando 

llegue el carro presidencial era un Lincoln Continental no y Cuando uno llega está 

nuevo y uno cree que debe ser así hasta que se da cuenta que no tiene que ser así lo 

mande a devolver, ahora ando en un carro 4 por 4 de trabajo, no, y por supuesto uno en 

la parte de atrás con el edecán adelante la seguridad. Ahora voy adelante conversando 

con la gente etcétera. Ya no tenemos edecanes porque con todo respeto yo creo que esos 

altos oficiales, extraordinarios oficiales son mucho más útiles en otros lados qué 

tomando notas del presidente que cargándole el maletín etcétera, no. Yo me sentía hasta 

mal cuando daba un discurso de dos horas y él edecán parado atrás todo el tiempo creo 

que son más útiles en otras funciones.  

Devolví el carro. Tengo todo el derecho de vivir en Carondelet, no vivo en Carondelet, 

soy el primer presidente de la historia en que todos los regalos quedan en propiedad del 

pueblo ecuatoriano, pero nos tratan de atacar por ahí la oposición porque compramos el 

avión presidencial. El avión presidencial era un Abro del año que tenía 40 años, 

turbohélice, ya, sin comunicaciones porque lo principal son las comunicaciones. 

Gracias a ese avión de largo alcance el Falcon, pude viajar 12 horas de Roma a Quito, 

permanentemente comunicado. Hablé con tres presidentes, hablé con 6, 8 ministros 

como van las cosas etcétera. Pude llegar directamente a Manta con adecuada 

información. Imagínense un presidente 12 horas de incomunicado. Ah, es que los lujos 

del avión. Son aviones estandarizado nosotros no hemos pedido un lápiz más, todo eso 

es mentira. El Legacy es un avión de corto alcance más barato que encontramos si 

alguien me dice si hay uno más barato lo reconozco en público díganme cuál es más 

barato que el Legacy, pero ese es de corto alcance con una autonomía de 5, 6 horas no, 

entonces tuvimos que comprar uno de largo alcance para poder viajar a Asia para poder 

viajar a Europa de mejor manera y sobre todo con comunicación, pero los mismos de 

siempre no, que ahí está el derroche.  

O sea, Obama qué, es pues tremendo derrochador, un 747. Imagínense los dos aviones 

presidenciales ejecutivos que tenemos entran en el cuarto principal de 747. A nosotros 

nos quieren decir derrochadores. No va por ahí o sea si quieren acusarme de amar la 

plata hablen con mi esposa que siempre me reta porque nunca sé ni cuánto tengo en la 

cuenta porque, siempre, nunca, me ha interesado el dinero okay. Y ni los lujos ni nada. 

Que la ropa de marca, o sea, yo viviría feliz como verán siempre uso la misma camisa 

de liencillo etcétera, porque lo que menos me gusta es andar escogiendo ropa. Esto les 

digo compañeros porque esa es la campaña de la oposición: el derroche, y otra forma 

de engañar: el derroche por las fiestas. Si un ambiente festivo en la noche cultural 

etcétera. Pero ¿cuánto cuesta? Si lo que tenemos es guitarra y garganta. El almuerzo y 

cuánto cuesta un seco de chancho hecho en el mismo Carondelet. Eso sale al costo $2 

o $3 es baratísimo o sea no derrochamos. No se dejen engañar. Son ellos los que siempre 

han derrochado nuestro dinero con sucretizaciones, con salvataje bancario. Nuestro 

principal opositor a nivel electoral porque a nivel de apoyo popular no es él, el banquero 
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Lasso, vaya vea cómo viven, eso es derroche. Vayan vean cómo vivo yo, vaya vean qué 

carros usan. Eso es derroche, toda su vida viajó solo en Mercedes Benz y por si acaso 

también viaja en avión particular. Pero ellos sí tienen derecho a viajar, no sé si es de él, 

pero viaja en avión particular, pero ellos sí tienen derecho a viajar en avión privado pero 

el presidente de la república no. Tiene que coger vuelos comerciales estar incomunicado 

y por tierra coger Flota Imbabura creo, tampoco tener carro, etcétera. Basta, basta de 

ridiculeces no, pero eso trata de posicionar la oposición porque somos un gobierno 

festivo, pero para tener alegría para compartir con amigos, nuestra burguesía cree que 

hay que gastar miles, no. Nuestra gente sencilla sabe lo que se necesita es amistad, 

cariño, autenticidad y se puede disfrutar sin derroche. Veamos, les insisto esto es un 

ambiente festivo fue hace, fue antes de la tragedia, pero veamos del reportaje sobre al 

menos del extracto de la intervención del presidente Rafael Correa en la noche cultural 

en Chicago, adelante. 

NOCHE CULTURAL EN CHICAGO. INTERVENCIÓN DE R. CORREA EN 

NOCHE CULTURAL EL CHICAGO. (PROBLEMAS EN EL AUDIO, no se escucha)   

DESDE: 1:34:44 1:  HASTA: 1:37:44 

Me está escuchando el Ecuador entero. El ministerio de felicidad, una mentira repetida 

mil veces la hacen verdad, el ministerio de la felicidad. No existe el ministerio de la 

felicidad, no existe. ¿Ah, si?, pero es una secretaría. Sí. Puede haber secretarías con dos 

personas. Mi secretario de la presidencia, Omar Simón, de la Secretaría de la 

presidencia de la República, tiene rango de ministro, entonces esa es la manipulación 

de la oposición y cierta prensa, si tiene rango de ministro, entonces es un ministerio. 

No. La presidenta de la Corporación Financiera Nacional tiene rango de ministro y no 

es un ministerio. El gobernador del Guayas por lo importante de la provincia tiene rango 

de ministro y participa en gabinete, no es un ministerio. El presidente del Consejo del 

gobierno de Galápagos tiene rango de ministro y no es un ministerio, pero así nos 

engañan, así manipulan. Ah, pero de todos modos la Secretaría del Buen Vivir 

desperdiciando plata. Recuerden que es un mandato constitucional el Buen Vivir. De 

acuerdo a nuestra organización del Estado porque todo tiene su contexto, las secretarías 

son, como les llaman, transversales, esa es la palabra técnica de la transversales (…)  

(PROBLEMAS CON EL AUDIO (no se escucha) DESDE MINUTO 1:38:50 HASTA: 

1:39:27 

Pero por las dificultades económicas se redujo ese presupuesto a 5 millones y este año 

el presupuesto es menos de medio millón de dólares, pero así nos engañan que con, 

suprimiendo el ministerio de la felicidad se arreglan las cuentas, y suprimiendo el 

derroche.  

Aquí hay muchos periodistas mala fe que lanzan cualquier acusación al viento, no y los 

nuevos millonarios, los ministros, los asesores, que demuestren quienes son los nuevos 

millonarios del gobierno, que me lo digan para actuar inmediatamente porque sería 

enriquecimiento ilícito. Pero se dice cualquier tontería, se lanza cualquier tontería por 
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odio, por rivalidad política. Y el desperdicio: las sabatinas. Para mí es un deber sagrado 

esta sabatina pues cuestan 30 mil dólares semanales, ustedes creen que esto perjudica 

las finanzas públicas. Es una aberración, es porque saben que con las sabatinas pues la 

gente nos cree, escucha el pueblo etcétera y se desmoronan todas sus mentiras entonces 

es un objetivo estratégico de la oposición para inmovilizarnos es impedir la sabatina. 

Pero no hay problema yo no juego con mi gente ni con su dolor. Se lo dije porque 

mandaron una serie de memes después de la cadena nacional anunciando las medidas 

económicas. Ellos tienen un cuarto de guerra, tienen estrategas, no, cómo hacerle daño 

al presidente cualquier palabra demás sacarla de contexto las declaraciones o cualquier 

cosa que haga o que diga oponerse y ridiculizarlas, o tratar de posesionar falsedades, 

no. Entonces sacaron un meme: sí yo pago más mi IVA y tu suspende las sabatinas. De 

acuerdo, les tomo la invitación, por el bien del país, por superar las disputas, las tontas 

diferencias, por la unidad nacional, les tomo la palabra. Ustedes aprueban, la oposición 

apoya la ley emergente para enfrentar la tragedia que ha sucedido en el país, y yo 

suspendo las sabatinas y suspendemos el ministerio de la felicidad si eso les pone 

contentos, ¿okay?  

La torpeza también que dicen algunos de vender el avión presidencial que además es 

ridículo, además que perderíamos plata porque valdría la mitad ese avión presidencia, 

pero caen en ridículo un avión de 14 personas y los de los fideicomisos no que ahora es 

la privatización de lo público. Nosotros hacemos del ajuste fiscal, enfrentamos el coste 

político, pero eso tiene que ir a un fideicomiso. Un fideicomiso es una persona privada, 

ellos son expertos en fideicomisos sobre todo en Panamá, no, todos lo sabemos. Pero 

eso es lo en lo que encontramos cuando llegamos al gobierno la privatización del Estado 

todo estaba en fideicomiso Entonces impedía al presidente gobernar.  

Los banqueros para impedir perder al Estado recuperar sus fondos todo lo dejaron 

fideicomisado. Nos pasamos ¿cuántos años? 4 años 5 años resolviendo esos 

fideicomisos. Quieren volver al pasado eso es la privatización de lo público. Es absurdo. 

Controlen todo lo que les da la gana de controlar en qué se usa esos fondos, el fondo de 

reconstrucción lo que les dé la gana. Pero fideicomiso eso es volver al pasado y eso no 

lo vamos a hacer. Pero sabatinas y secretaría del buen vivir encantado por la unidad 

nacional por el respeto a tanto dolor en Manabí ustedes apoyan la ley para generar 

fondos para la reconstrucción y yo paró las sabatinas y eliminó la secretaría del buen 

vivir qué hace mucho bien mucho impacto. Pero estamos claros ¿de acuerdo?, o sea, no 

es lo más esencial es muy deseable, es cumplir un mandato constitucional. Es ir más 

allá de lo que desea la humanidad lo que ha hablado el Papa Francisco, Pepe Mujica: 

Otra noción de desarrollo y en eso estamos a la vanguardia a nivel mundial.  

La oposición no lo entiende y me sorprendería que lo entendiera no, pero, en todo caso 

eliminamos la secretaría del buen vivir, eliminamos las sabatinas, pero apoyen la ley 

para la reconstrucción de Manabí. Vamos a ver si lo hacen Okay, vamos a ver si es 

cierto que yo sí pagó el IVA, pero si tu eliminas la sabatina o ha sido pura politiquería.  
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Bueno después de esta noche cultural nos trasladamos vía aérea en horas de la 

madrugada a Roma porque nos había invitado la Academia de Ciencias Sociales del 

Vaticano para participar en el seminario por los 25 años de la encíclica Centesimus 

Annus como ya lo habíamos dicho es la encíclica de Juan Pablo Segundo una encíclica 

muy importante que marcó una época porque se vivían tiempos históricos de la 

humanidad: la caída del muro de Berlín, el colapso del bloque soviético y en 

consecuencia el auge del neoliberalismo.  

Para mí se cometió un error fatal. La lógica contrafactual asumir que si lo blanco es 

malo lo negro es bueno o viceversa, no puede ser lo gris con puntitos anaranjados. Ese 

es el error que cometen siempre los economistas ortodoxos no. Si la inflación es mala 

mientras menos inflación mejor. No. Eso es equivalente a decir que si la fiebre es mala 

mientras menos temperatura tenga el paciente mejor y matan al paciente, pues, le va a 

poner temperatura cero es absurdo, hay un óptimo. Entonces y se escribió en pleno auge 

neoliberal, entonces se reivindicó al Estado mínimo. Se crítico incluso al Estado del 

bienestar obviamente al estatismo soviético qué fracasó y eso es evidente, pero también 

se criticó al Estado de bienestar y por exclusión se legitimó al estado mínimo qué tanto 

daño hizo, que creo gravísimas contradicciones en Latinoamérica aumentó la 

desigualdad la pobreza etcétera, el estado mínimo privatizar educación salud 

neutralidad tributaria tantas otras cosas. Entonces me invitaron a analizar qué había 

pasado en el mundo a nivel político ideológico después de 25 años de Centesimus annus. 

Ojalá tengan parte de mi intervención porque creo que es importante, pero en todo caso 

el viernes 15 de abril empezamos a las 7 o 8 de la 7 perdón de la mañana como una misa 

ofrecida por su santidad el Papa Francisco. Como hay tanto odio en alguna gente tanta 

frustración no. Miren queridos chicos otra forma de mostrar pequeñez, bajeza humana 

es alegrarse de los fracasos del otro, además de mostrar mediocridad. 

Porque sí fíjense soy tan mediocre que, para sentirme superior, el otro debe fracasar, no 

es que debo alcanzar logros yo mismo. Entonces me llegó un tuit de Ayala Mora 

diciendo visita de Correa al Vaticano un fracaso: el Papa no lo recibió. Primero, nunca 

pedimos audiencia con el Papa. La otra vez la pedí porque se acercaba la visita del Papa 

para finiquitar cuestiones acerca de la visita, pero nunca pedimos audiencia del Papa. 

Pero fue tan gentil el Papa que nos invitó a la misa y pude saludarlo y transmitir los 

saludos del pueblo ecuatoriano. No sé si en las pantallas está mostrando la foto que 

estoy viendo en el sin podio. Entonces como siempre el Papa tan cariñoso con Ecuador 

y conmigo ¿no? Mi gratitud eterna al Papa Francisco. Entonces así empezamos el día 

con la misa del Papa, luego la apertura del evento, no, una intervención extraordinaria 

del cardenal Oscar Rodríguez de Honduras. Qué pena nos olvidamos de tener un 

resumen si lo podemos tener para el próximo sábado porque es un cardenal que vale la 

pena tenerlo en el radar, no, habla claro y profundo como el Papa Francisco. Luego de 

mañana la conferencia central de Jeffrey Sachs acerca de la economía, los cambios que 

había tenido la economía de 1991, luego el almuerzo donde también participó Evo 

Morales, presidente de Bolivia, finalmente aceptó ir Evo. Lo habían invitado, pero me 

dijo que no iba, luego aceptó y luego pues de tarde fue mi conferencia sobre los cambios 
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políticos ideológicos a partir de 1991. Veamos los extractos de la conferencia de Jeffrey 

Sachs que fue en inglés y de la mía que fue en español y ojalá que tengamos para el 

próximo sábado el extracto de la intervención hecha por el cardenal Rodríguez de 

Honduras. Es un cardenal tremendamente valioso brillante muy comprometido 

socialmente veamos los extractos de las respectivas intervenciones, adelante. 

SEGMENTOS DEL EVENTO 

DESDE: 1:47:34  HASTA: 1:51:44 

Bueno no me gustó mucho el resumen, Ah. Si me permiten quisiera revisar también 

para el próximo sábado porque se dijeron cosas muy importantes sobre el Estado 

mínimo, la famosa mano invisible. Mi intervención fue básicamente para rescatar el rol 

del Estado en la economía que en el auge neoliberal que había cuando se creó 

Centesimus Annus ese error fue minimizado se lo limitó a un riguroso rol de 

subsidiariedad, lo que no puede hacer el resto, ahí sí que lo haga el Estado, y sobre todo 

el Estado, es la representación institucionalizada de la sociedad, somos nosotros. Nos 

quieren hacer diferenciar entre el Estado, sociedad civil, el Estado es la sociedad. Ah, 

pero el Estado puede tener su propia agenda volverse en contra esa sociedad. Sí, pero 

la solución no es menos Estado es más democracia más controles por parte de la 

ciudadanía lo que tratamos de hacer en un país como Ecuador. Entonces el mensaje 

central no eso que salió ahí Okay, sino la reivindicación del Estado como un, no, como 

un rol subsidiario, sino como un rol fundamental para el desarrollo de la justicia la 

verdadera libertad. Entendido ese Estado como la representación institucionalizada de 

la sociedad. Y la política como la forma racional en que la sociedad a través del Estado 

realiza acción colectiva. Entonces tengamos claro eso porque algunos quieren atentar 

contra el Estado. El Estado somos nosotros compañeros y muchas veces el Estado no 

es mejor ni peor que la sociedad a la cual representa no y no es que si el Estado funciona 

mal menos Estado no más democracia para controlar de mejor manera ese Estado, 

porque se requiere acción colectiva para evitar el sálvese quien pueda del 

neoliberalismo, para proteger bienes comunes, sin precio, pero con valor, bienes 

ambientales; para lograr una adecuada redistribución del ingreso y la riqueza, etcétera. 

Ese fue el sentido de mi presentación. Ese fue el gran fracaso de acuerdo a Ayala Mora 

de la visita al Vaticano. Pero incluso si hubiera sido un fracaso que muestra de 

mediocridad, no, alegrarse de las desgracias ajenas. 

Entonces bienechito no, te fue recontra mal, es un triunfo que le fue mal a Correa en el 

Vaticano. Entonces jóvenes aprendamos de eso, es signo de mediocridad, de pequeñez 

de alma. Pero gracias a Dios como siempre por la gentileza del Papa Francisco la visita 

al Vaticano, se cumplió los objetivos, fue exitosa; incluso pude saludar al Santo Padre 

al cual no le habíamos pedido ninguna cita bilateral para no molestar no, pero pese a 

eso pues nos invitó a la misa en Santa Marta el lugar de su residencia y pudimos 

saludarlo.  

Bueno estando el sábado, bueno sábado también era el seminario, me invitó Evo 

Morales a almorzar por mi cumpleaños y me dio un regalo, un retrato con hoja de coca 
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también un libro: Coca: sexualidad y longevidad se llama el libro o Sexualidad y 

longevidad, o algo así. El próximo sábado si me hacen acuerdo se los traigo. Será un 

mensaje subliminal, bueno en todo caso, bueno también pudimos conversar con Evo. 

Fue muy grato encontrarlo allá. Ahí está Coca no se ve pasamos un momento muy 

ameno con Evo y ya en la madrugada a las 2 de la mañana ya era domingo allá domingo 

17 de abril. Ahí está, no, el retrato mío, está hecho con hojas de coca. Bueno Muchas 

gracias a Evo nos viene a visitar el día miércoles Evo. Mañana viene dicho sea de paso 

Juan Manuel Santos directo a Manta, lo voy a recibir allá con 25 toneladas de 

suministro, no, se ha portado increíblemente Colombia todos los países no, pero 

Colombia pues nos ha dado muchísima ayuda rescatistas etcétera. A las 2 de la mañana 

me llama pues el vicepresidente y dice: presidente acabamos de tener, todavía no tenía 

información adecuada, no, las primeras informaciones, que, era un sismo en la escala 

de 6.5, un temblor muy fuerte, de acuerdo al Instituto Geofísico, al menos de 6.5, pero 

yo creo que es más y creo que las consecuencias son muy graves, le mantendré 

informado, entonces ya estaba atento. A las dos y media, dos y 20, unos 20 minutos 

después me llama el ministro coordinador de seguridad, César Navas, muy preocupado 

porque él había estado en Manta y dice presidente un terremoto, es muy grave, no. 

Entonces, ahí enseguida decido volver, ya no pedí más información, lastimosamente 

nosotros llegamos a un aeropuerto militar, cómo se llama, siempre me olvido el nombre, 

si alguien sabe, en Roma, que estaba cerrado hasta las 8 de la mañana. Entonces recién 

pudimos, incluso más tarde; recién pudimos partir a las 8 de la mañana y llegamos como 

decía, a las comunicaciones en el avión, pudimos estar en permanente contacto con los 

ministros, actualizándonos en las noticias, internet, etcétera, teléfono, incluso hablé con 

tres presidentes, no; presidente Rajoy, Dilma Rousseff y el propio Mauricio Macri. 

Entonces estuvimos en permanente contacto, estaba informando lo que estaba pasando. 

Llegué a la ciudad de Manta a qué hora habré llegado, ¿Jorge te acuerdas?, un poco más 

tarde, 6 de la tarde bueno no recuerdo el orden de las actividades, vamos a ver la agenda. 

Enseguida fuimos a la reunión con los ministros en la sala VIP, de ahí partimos al 

recorrido de la parroquia Tarqui. También Pepe Serrano me tenía informado, fue de los 

primeros en llegar al lugar del desastre a recorrerlo porque su familia estaba en Manta 

él está en Cuenca, fue enseguida en avión a Manta, enseguida al ver que estaba bien su 

familia viajó hacia Pedernales. Entonces por ejemplo a las 4 de la mañana ya estaba en 

Canoa, pasó por la playa, salió a recorrer Tarqui. Realmente el panorama era desolador, 

estaban trabajando los equipos de rescate.  

Es una de las experiencias más duras de mi vida porque yo entré a ver cómo trabajaban 

en un centro comercial aplastado y cómo había señales de vida los rescatistas se estaban 

concentrando en rescatar sobrevivientes, pero había cadáveres que no podían observar, 

era el cadáver de la madre, su hijo, la sangre, terrible, durísimo. Cada vez admiro más 

a los rescatistas, no. Y todavía no estamos organizados en el reparto de agua de víveres 

entonces la gente necesitaba agua etcétera no. Fue muy duro. Luego salimos hacia el 

ECU 911 de Portoviejo ya a las 8 de la noche tuvimos reunión con el comité nacional 

de operaciones de emergencias el connacional entonces a las 11:10 de la mañana dando 

disposiciones viendo cómo iban los lugares afectados, recibiendo información etcétera.  
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Luego pues tuvimos en vivo una cadena nacional muy corta para ratificar la magnitud 

del desastre y luego, a las 12 de la noche hasta las 2 de la mañana, tuvimos recorrido 

por zonas afectadas de Portoviejo. El centro de Portoviejo estaba devastado también.  

Bueno. Lunes 18 de abril pues salí temprano del ecu 7 de la mañana 6:30 ya había 

medios de comunicación afuera entrevistándome, Univisión, había gente que estaba 

durmiendo en la explanada del ECU 911 y saludamos. Entonces todavía había un 

problema de suministro de agua, de suministro de víveres nos estábamos organizando. 

Fui a recorrer nuevamente el centro de Portoviejo a analizar con luz del día porque no 

había electricidad los daños no, era terrible, la devastación ver a terrible. Allí el 

distribuidor de Chevrolet no sé si enfocan en vez de enfocarme a mí que se derrumbó 

parte del patio y cayeron los vehículos al agua. Esa toma no es muy buena es mayor aún 

mayor al desastre en la distribuidora de Chevrolet. Hacíamos lo que podíamos para 

repartir agua, ordenando que se repiten tanqueros, gracias a Dios no ha habido necesidad 

de requisa alguna, porque todo el mundo ha colaborado voluntariamente, pero en estado 

de excepción yo tenía capacidad de parar el tanquero: señor vaya a tal lado. No quiero. 

Bajarlo yo mismo conducirlo, poner un militar a conducir y llevarnos de tanquero. 

Gracias a Dios la colaboración ha sido extraordinaria. No solo que no había necesidad 

de hacer aquello, sino que voluntariamente presidente aquí está el tanquero okay. O al 

que se le pedía enseguida a colaborar. Entonces la desesperación, la tristeza era muy 

grande la angustia, ahí ver a los familiares buscando a sus desaparecidos no, era 

durísimo. 

A las 11 de la mañana, bueno, volví a reunir en el ECU 911 disposiciones. Aquí ya creo 

que fue que se decidió mandar un ministro a zonas de desastre porque veíamos que 

había falta de Liderazgo local no teníamos información entonces mandamos a Pepe 

Serrano a Pedernales al propio vicepresidente a que organice Manta los centros de 

acopio, Carlos Bernal o de gente a organizar también Portoviejo. Llegamos 11:30 

perdón 12 del día a Pedernales, no, era devastador realmente, no. Terrible. Recorrimos 

las zonas afectadas, ya. Bueno, aquí me ponen demasiados detalles que me 

desconcentran: enlace satelital en vivo con Paola Pabón, qué es esto, por qué me ponen 

esto, cada detalle, cada llamada me quieren poner, no acabo nunca.  

Visitamos Pedernales, luego nos trasladamos vía aérea Jama, proporcionalmente más 

destrozado que Pedernales, dónde íbamos un poco organizado un poco las cosas con 

orden, con liderazgo, por ahí sacaron un video que digo o se calma o lo detengo, no. 

Entonces tratando de hacerle mal presidente. Esa gente no tiene la más mínima idea yo 

lo que es estar en una zona de desastre. Cómo les digo no yo he tenido algo de 

preparación en eso algo de protocolo se lo que es, cómo hacer, no soy experto, pero algo 

conozco. Pero además hay experiencia, entonces no tienen la menor idea de lo que es 

estar en zona de desastre. Lo peor es dejar caer a las personas en pánico que haya 

tumulto, etcétera, entonces hay que tener un liderazgo firme en zonas de desastre. 

Entonces por ahí por hacerme mal hay un video disque ordenando a los pobres 

damnificados que se callen o los detengo sin considerar y cortan el video porque 

después la gente aplaude cuando les digo señores o se calma o detengo al que no está 
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calmado. Aquí nadie me grita no todos en orden, no, vamos a solucionar esto tal y tal 

cosa. La gente aplaude, pero esa parte la editan no, en redes. En los canales de televisión 

si salió todo, pero aquí hay que mantener un gran liderazgo. O sea, ustedes pueden tener 

el mejor organigrama en Power Point qué en zona de desastre cuando la gente está en 

shock, nerviosa, etcétera, se necesita poner mucha calma guardar mucho la cabeza fría, 

mantener mucho el orden o las consecuencias pueden ser terribles. 

De ahí fuimos a Jama, centro urbano, ahí terrible. Habilitamos el centro de salud. 

Enseguida conseguimos una potabilizadora de agua. pusimos a funcionar planta 

eléctrica. Entonces dirán el presidente no tiene que hacer eso tiene que estar pensando 

en Quito como atender la emergencia nacional. También tiene que hacer eso porque 

insisto se necesita mostrar liderazgo en el sitio, las cosas no funcionan, las mismas 

fuerzas del orden, los mismos servicios públicos o sea los mismos servidores, 

subcentros de salud. Ustedes creen que las enfermeras no se asustan, ustedes creen que 

una enfermera de Jama no quiere ir a ver a su familia, entonces hay que dejar organizado 

todo esto okay.  

Bueno después fui a San Vicente no. Esto estoy confundiendo ya. San Vicente que 

parecía no tener nada porque en el malecón había solo una casa derrumbada pero atrás 

hay como 200. Entonces pasé por San Vicente y dije no hay menor daño, fuimos hasta 

Canoa, y bueno Canoa también destrozada. Llegamos y estaba medio organizada la 

ayuda, organizamos del centro de acopio, lo mismo, dicho sea de pas,o en Jama y 

Pedernales no.  

En Pedernales fui a ver la escuela del milenio ahí estaba, ya, ya había empezado el 

centro de acopio. Organizamos de mejor manera, se nos destruyó la escuela del milenio, 

pero está sirviendo de centro de acopio. Entonces se dio la orden de que. Hay que dar 

órdenes muy fuertes porque de repente hay gente que tiene otro criterio no, que primero 

hagamos el censo.  

En lo inmediato en un desastre que la gente tenga agua víveres. Es que puede haber 

abuso, que abuse, pero mejor a que falte que sobre, lo que hay que evitar es la escasez. 

Perdón, que sobre a que falte. Estoy tan cansado que digo las cosas al revés, pero dirán 

está cansado desde el primer día el presidente, y tal vez tengan razón, ok, porque 

siempre dice las cosas al revés. Son los lapsus.  

En todo caso ya se dejó más o menos organizado todo aquello. O sea, ya habían llegado 

suministros a la zona, pero el problema es mantener los suministros. Eso significa la 

logística centros de acopio en las principales ciudades etcétera. Hay algunas cosas que 

solo se aprenden con la experiencia, ya. Entonces por ejemplo nos mandaban a granel 

las cosas a los centros de acopio que se organizaron en Portoviejo en el Fuerte Manabí 

y en Manta en el coliseo ¿cuál es el nombre del Coliseo? Tualí, pero nos mandaban allá 

el azúcar, el arroz, el aceite y allá tenemos 200 voluntarios haciendo las fundas, es decir 

llevamos voluntariosa las zonas de peligro, eso no tiene sentido. Entonces otra lección 

aprendida las cosas las cosas tienen que venir lo mejor posible elaboradas. Es decir, en 

vez de tener los voluntarios en Manta, en Portoviejo en Pedernales tenerlos en Quito en 
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Guayaquil y ya mandar las raciones alimenticias preparadas, el agua etcétera. Ya eso se 

normalizó después de 72 horas, no, pero al principio sí hubo un poco de desorden con 

los voluntarios. El Mies fue rebasado es otra lección aprendida. 

El Mies puede encargarse de las raciones de los albergues pero cuando son seis familias 

albergadas porque se desbordó el río, pero cuando tenemos a decenas de miles de 

familias en shock por pérdida de vidas humanas por centenas, servicios públicos caídos 

electricidad agua potable comunicaciones carreteras cortadas eso sobrepasa al Mies, y 

la única institución que tiene capacidad dentro del Estado de recibir acopiar, distribuir 

miles decenas de toneladas de víveres etcétera, llegar hasta el último rincón se llaman 

fuerzas armadas. Entonces, esa atención de esas cosas las habíamos delegado a las 

fuerzas armadas, siempre por más que controlen todo siempre va a haber gente 

voluntaria que va a los sitios de desastre. Hay que saber ayudar, pero muchas gracias a 

los voluntarios. Donaciones que llegan directamente a los sitios de desastre, así que hay 

que tener ahí voluntariosa y clasificado, eso se hizo en Canoa, Jama, en Pedernales en 

San Vicente etcétera, pero el núcleo la base lo que es sostener, es decir, lo que debe ser 

suficiente, en buena hora si hay más, pero el estado debe garantizar los suministros 

suficientes y eso las raciones del Estado el agua debe ser manejada profesionalmente, 

técnicamente institucionalmente y debe hacerlo básicamente las Fuerzas Armadas. 

Entonces según las 72 horas ya tuvimos garantizado, okay. En buena hora si hay más 

donaciones voluntarias que se mandan directamente al sitio, con voluntarios ya 

clasificado. Pero lo esencial, no sé si me expreso adecuadamente, debe ser garantizado 

por el Estado compañeros.  

Hay que saber ayudar. Las carreteras no se van a arreglar con atunes, no. Debe estar 

institucionalizada esa ayuda. En este caso la ayuda inmediata a la zona de desastre. En 

raciones alimenticias en agua que era lo indispensable garantizar además de la salud 

seguridad pública y el rescate y todo eso funcionó bastante bien. Es lo normal que 

después de un desastre de esas magnitudes haya desconcierto, falte el liderazgo. Los 

propios alcaldes, no, tienen que ver cómo están sus familias, etc. Para uno que viene de 

fuera de la zona de desastre que no sintió el temblor es facilitó decir: oiga dónde está 

etcétera, pero hay que entender lo que se vive en este momento en zona de desastre más 

las réplicas etcétera. Entonces bien en 72 horas de eso ya estuvo estabilizado, pregunten 

en cualquier lado es una velocidad bastante alta ya la energía empezó a volver a las 24 

horas. Estaba institucionalizado organizado, bajo control porque desde el primer 

momento se llegó con suministro con kit alimenticios etc., pero había que mantener el 

ritmo, tener por lo menos 12000 kits por día etcétera todo eso ya está bajo control. Si 

soy impreciso en algo pues Jorge, César me corrigen porque también cuánto hemos 

vivido, hemos estado el territorio en los centros de acopio y ustedes también han estado 

ahí entonces pueden tener más información. 

Luego pues de visitar Canoa que estaba totalmente afectada, casi a las 9 de la noche 

salimos vía terrestre hacia Portoviejo, a las 11 de la noche tuvimos declaraciones de 

prensa y entonces alguien podrá decir el presidente no tiene que estar ahí, sino 

coordinando. También tiene que estar ahí porque se necesita liderazgo, se necesita dar 
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ánimo, se necesita presencia, ok., presencia del Estado, solidaridad de las más altas 

funciones del Estado. Sin embargo, nunca descuidamos una planificación nacional. A 

las 11 de la noche una videoconferencia y estas son cuestiones tecnológicas 

importantísimas. O sea, estamos hablando del lunes de noche, estamos hablando 48 

horas del desastre y ya habíamos recuperado conectividad, electricidad en ciertos 

sectores etcétera, estos equipos trabajaron muy bien y pudimos hacer videoconferencia 

con nuestros ministros hasta las 2 de la mañana planificando todo, no, y viendo cómo 

iban las cosas a nivel nacional, bueno dormimos en el ECU 911.  

El martes 19 de abril continuamos desde temprano recorriendo zonas afectadas en este 

caso en Manta Okay no sé Jorge, César si se me olvida algo de las primeras 48 horas 

Jorge Glas primero no, César, de noche no sé yo sabía que me olvidaba algo, ya visité 

el hospital que había hecho un gran trabajo. Perdón el lunes también visité Bahía, llegué 

ya con oscuridad no pude evaluar bien los daños, pero los daños eran inmensos. 

Visitamos el hospital provisional porque el hospital original había colapsado, habían 

hecho un gran trabajo los médicos trasladándose a esas instalaciones provisionalmente 

y visitamos el centro de acopio provisional, había gran cantidad de agua de alimentos, 

pero había que distribuirlos no. Entonces se necesitaba más rapidez. Habían llegado a 6 

de la mañana, 6 de la tarde la gente necesitaba agua yo estaba ahí 11 de la noche y 

todavía no se distribuía. Ese mismo rato organizamos los convoyes con seguridad 

militar para distribuir agua para distribuir víveres etcétera bueno, é esta mi visita del 

primer día a Bahía el día lunes de noche. Martes 19 de abril de mañana pues recorrido 

por zonas afectadas de Manta nuevamente, básicamente el barrio Tarqui. Esto iba a 

tomar pocos minutos, me tomó horas porque hubo que organizar otras cosas. Qué nos 

dimos cuenta compañeros ya estábamos distribuyendo, teníamos cerca de 90 tanqueros, 

agua cruda en tanqueros, la idea era tener agua cruda para bañarse para cocinar, lavarse 

los dientes en tanqueros y llegar con el agua en botella agua potable para beber y además 

la funda de víveres. Pero siempre había familias que se quejaban de que no llegó por 

aquí o sea la distribución ambulante siempre puede omitir algún barrio. Entonces para 

que todo el mundo pueda tener con seguridad agua víveres no correr riesgos se cambió 

la estrategia a distribución en puntos fijos, básicamente las UPCs, ok. Se, como diría, 

se estoquearon, es un anglicismo, se mandaron raciones alimenticias, yo mismo en, el, 

no me fui en el UPC de tal que hasta no tener organizado el asunto y ese rato repartimos 

más de 1500 raciones con agua etcétera y quedó establecido el nuevo modelo con los 

tanqueros ahí. Entonces la gente sabía que podía encontrar agua cruda en los tanqueros 

agua para tomar y raciones alimenticias en los UPC entonces nadie tenía argumento de 

que por mi barrio no pasaron y no tengo que comer entonces te mandó el mensaje muy 

claro que en las que se encontraba aquello, y eso se hizo a nivel de todo cerca de 16 

UPC se habilitaron, no. Poco a poco cuando ya se estabilizaron las cosas en las 

poblaciones pequeñas Jama, Pedernales es más fácil tener identificada a la familia 

porque se pueden anotar a todas las familias e ir de domicilio en domicilio, pero en 

ciudades grandes eso es más complejo. Pero insisto frente al riesgo de que falte prefiero 

que sobre. No que con la fila una familia el mismo puede venir a recoger dos tres veces. 

Bueno que venga dos o tres veces a recoger okay, prefiero a que alguien abuse a que 
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alguien le falte. Entonces ya empezó a funcionar muy bien la cadena de suministros. Ya 

en los centros de acopio se hicieron cargo las fuerzas armadas. Llegaban también se 

habló con quito para qué nos manden las raciones preparadas. Entonces en el centro de 

acopio en Pifo los voluntarios las fuerzas armadas preparaban los kits y nos llegaban 

preparados directamente al territorio, dicho sea de paso. Y cada vez mejoramos. Ahora 

Estamos comprando estas cosas a grandes cadenas de supermercados Supermaxi, por 

ejemplo. Entonces el contrato es que ellos mismos hagan los kits y vayan directamente 

a entregar a Jama Pedernales donde se requiera. Bien luego de esto pues me quedé en 

Manta toda la mañana organizando la nueva forma de distribución en puntos fijos, las 

UPC básicamente y esto es otra lección aprendida, las UPC aguantaron muy bien, ah, 

dicho sea de paso. Te mostraron muy buena calidad en construcción. Modestia aparte 

la infraestructura construida por nuestro gobierno, como hemos seguido las normas 

técnicas de construcción, aguantaron muy bien frente a un sismo de casi 8 grados en la 

escala Richter. Obviamente se va a destruir la escuela etcétera va a cortarse una 

carretera, pero por ejemplo el puente Bahía San Vicente que fue construido con diseño 

antisísmico no tiene absolutamente nada. Todas estas cosas son las grandes diferencias 

compañeros porque debemos ser un poquito más sensatos en la discusión nacional, no 

ser tan irresponsables. Ese es el derroche ese puente costo 120 millones. Imagínense si 

no estuviera ese puente, no. La carretera Pedernales El Carmen nosotros la 

rehabilitamos era chaquiñán, ahora es una carretera de primer orden. Por ahí salió 

despavorida toda la gente de Pedernales hacia el Carmen Santo Domingo. Imagínense 

si no hubiera existido esa carretera, imagínense si no hubieran existido los camiones del 

ejército que dimos hace 6 meses, 700 vehículos. Los helicópteros que hemos 

repotenciado y adquirido nuevos ya que no llegaban antes cuando yo llegué al gobierno 

teníamos un helicóptero volando. Imagínense si no tuviéramos los nuevos aeropuertos 

el de Tababela las vías de comunicación los nuevos aviones los caza de la FAE que nos 

sirven para transporte imagínense si no teníamos las nuevas Comunicaciones re 

troncalizadas eso el país no lo conoce pero antes la policía los militares no tenían re 

troncalizadas a nivel de país tenía un walkie talkie comunicarse de un patrullero al otro 

los que tenía pero no hubo sistema a nivel nacional entonces de repente un patrullero 

estaba con apuros y no tenía Cómo pedir refuerzo. Ya tenemos re troncalizado a nivel 

nacional eso ¿cuánto nos costó? 60 millones de dólares, pero gracias a eso todos 

teníamos Walkie Talkie y nos podíamos comunicar además de teléfonos satelitales que 

después del terremoto de Haití hicimos un gabinete solo para evaluar los riesgos de 

nuestro país en un terremoto similar. 

Una de las principales necesidades son comunicaciones, entonces a todos los ministros, 

altos funcionarios del estado se les dio teléfono satelital con la debida capacitación por 

eso nunca perdimos comunicación entre ministros. Son las pequeñas gigantescas 

diferencias que cierta oposición que niega todo puesto es incapaz de reconocer y que 

muchos de ustedes ciudadanos no conocen, pero son los grandes avances que nos 

permitieron actuar con mucha más eficacia y eficiencia en esta tragedia. Los hospitales 

móviles no existían en el país hoy tenemos tres del Estado, uno regalado por China, 

claro le compramos 100 millones en vehículos militares, comprados por el estado 
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ecuatoriano son los dos más modernos de América Latina son los dos únicos de su clase 

fuera de Estados Unidos, son hospitales preciosos con containers que se abren y ahí 

tienen sala de cuidados intensivos quirófano, pero increíble, increíble los equipamientos 

son hospitales para 200 camas cada uno el uno está en Portoviejo el otro está yendo a 

Bahía no porque estaba en Guayaquil reforzando al Abel, al hospital Abel Gilbert. 

Bueno estuvimos entonces en Manta hasta dejar estabilizado esta nueva estrategia, 

punto móvil les decía que se aprende de estas cosas se aprende para el futuro en los 

protocolos deben ser los puntos de distribución los UPC porque primero fueron las 

infraestructuras que resistieron muy bien, segundo son las estructuras que están 

estratégicamente situadas en todo el país hasta nivel de subcircuitos. Entonces de esto 

Funciona muy bien para garantizar que toda persona tuvieras suministros porque el 

tanquero el agua no pasaba para su casa sabía que podía encontrar en caso de 

emergencia en el UPC suministros. César. 

INTERVENCIÓN DE CESAR NAVAS. SUBSECRETARIO DE GESTIÓN DE 

RIESGOS  

DESDE: 2:17:20   HASTA: 2:17:27 

Ok. Es que hay UPC con centros de mediación que eso es justicia para evitar la 

judicialización. Es que por todo lado vemos la revolución compañeros, yo no quiero 

hacer propaganda, pero sí llamar hacer un llamado a la sensatez porque por la lucha 

política no se puede jugar con cosas sagradas los servicios las cosas que se ha dado al 

pueblo ecuatoriano para vivir mejor y que también funcionaron en esta emergencia. 

Entonces hay UPC, que ustedes verán una construcción de una planta al lado Esos son 

los centros de mediación de la Fiscalía de la judicatura para editar que un conflicto vaya 

a juicio y eso es costoso, hay los mediadores van ahí se ponen de acuerdo el mediador 

firma, firma el uno firma el otro las dos partes y se dan la mano y se acabó. Ah no que 

tú me robaste la vaca no que yo no te robé. Bueno sí, si Reconozco que por ahí tal vez 

abusé te doy $1000. ¿Estamos de acuerdo? Sí. Y se media y se evita que se judicialice 

el conflicto, esto nos ahorra centenas de millones de dólares los nuevos sistemas de 

procedimientos de Justicia videoconferencia etcétera nos ahorran millones de dólares 

anuales, centenas de millones, la otra vez calculábamos que 160 millones estábamos 

ahorrando, con una justicia más barata y mucho más eficaz. Entonces esos centros de 

mediación sirvieron para bodegas etcétera y los centros UPC con centros de mediación 

fueron incluso más útiles no. Si demoramos un poquito en que se abran los centros de 

mediación. Hice un llamado fraterno a algunos funcionarios. Yo sé o sea es facilito ver 

los toros de lejos y ser general después de la batalla. Hay gente que vive ahí preocupada 

de su familia etcétera. Pero las instalaciones públicas que estaban en buen estado y en 

capacidad de operar debieron ser abiertas, disponibles para almacenaje distribución 

etcétera okay. 

Luego de esto pues nos trasladamos ya en la tarde vía aérea hacia Chone con casi 4 

horas de retraso, pero insisto al ver que mucha gente se quejaba de que no le habían 

llegado suministros ahí en el sitio, tomamos la decisión de distribuir en puntos fijos en 
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las UPC y dejé organizando esa UPC y no me moví hasta que se empiece a distribuir 

agua y víveres y funcionó muy bien aquello. Nos trasladamos a Chone, Chone ha tenido 

Impacto se desplomó el hospital de nuevo nuestros médicos arriesgando sus vidas 

sacaron las camas los equipos armaron carpas y atendieron afuera. También mandamos 

del hospital móvil de las fuerzas armadas, nunca faltó atención médica, y aproveché 

para visitar en Chone el hospital antiguo porque la idea es invertir un poco en el hospital 

antiguo ya, que se había convertido en un centro de salud porque el hospital moderno 

estaba funcionando el que se derrumbó y con un poco de inversión ese hospital antiguo 

puede servir de Hospital hasta tener el nuevo hospital de Chone porque hay que derrocar 

y construir nuevamente. Bueno ahí recorrimos Chone gracias adiós no hay pérdida de 

Vidas humanas, daños materiales como el del hospital, pero todo eso se puede 

recuperar. No había luz eléctrica no había agua, todo eso se está normalizando, se está 

poniendo energía. Ya en este momento en Manabí casi el 80% 87% de Manabí ya tiene 

energía. Esas son labores de extraordinarias, compañeros comparen con cualquier otra 

otro desastre en cualquier otra parte del mundo de esta magnitud eso demora mucho 

más no. Sectores estratégicos ha hecho una labor extraordinaria, nunca faltó gasolina, 

hubo un gran suministro de gasolina, de gas, se empezaba rápidamente a restablecer las 

comunicaciones. Y a cuánto tenemos en comunicaciones restablecidas Prácticamente 

todo no.  

INTERVENCIÓN DE VICEPRESIDENTE 

DESDE:  2:21:03  HASTA: 2:22:53 

Insisto Jorge, permíteme hacer un paréntesis, interrumpirte. Nadie espera aplausos de 

esto, pero sí sensatez. O sea, no jueguen con cosas sagradas. Que el derroche, que cuánto 

se ha gastado. Si no hubiera habido esta inversión sí esta desgracia nos hubiera sucedido 

hace 10 años hubiera sido el triple de costosa compañeros porque no se imaginan la 

gigantesca infinita diferencia de recursos con que contamos de las carreteras no había 

el puente Bahía San Vicente, no había la carretera Pedernales El Carmen. Como hubiera 

evacuado la gente como hubiéramos llegado a las zonas del desastre hasta pasando por 

helicópteros aviones. Nuestros hospitales, nunca faltó medicina, estaban 

adecuadamente estoqueado para utilizar este anglicismo, abastecidos, gracias. Las 

comunicaciones de cosas tan sencillas, como dice el vicepresidente los carros canasta 

para arreglar el tendido eléctrico que antes no teníamos, no, los patrulleros, los camiones 

del ejército. Lo único que les pido a los opositores políticos poner un poquito más de 

sensatez un poquito de responsabilidad y no jugar con cosas muy sagradas por que jugar 

con esto nos puede costar lágrimas de sangre. Si hace 10 años nos hubiera ocurrido esto 

con el país que teníamos la desgracia hubiera sido muchísimo mayor. 

INTERVENCIÓN DE VICEPRESIDENTE 

DESDE: 2:24:07   HASTA: 2:24:54 

Si realmente debemos felicitarnos como país, comparen otras situaciones. Estas cosas 

no son cualquier pelo de cochino, no. Tal vez hemos alcanzado estándares de países 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

555 

   

desarrollados para reaccionar a este nivel de emergencia. Ya nos faltan algunos recursos 

y alguna coordinación, pero el tiempo de respuesta fue bastante bajo en la mayoría de 

los casos y sectores estratégicos pues actuado extraordinariamente. César, ¿tú tienes 

algo que agregar? 

INTERVENCIÓN DE CÉSAR NAVAS 

DESDE:  2:25:20  HASTA: 2: 25:43 

Ok. Bueno continúo. Después de Chone y no sé Fernando Alvarado está aquí no, como, 

¿algo más de la situación de Chone? Fernando está encargado de Chone, no.  

INTERVENCIÓN DE FERNANDO ALVARADO  

DESDE: 2:25:55  HASTA: 2:26:55 

Ok. Margarita. Algo más. Rapidito que se nos va el tiempo.  

INTERVENCIÓN DE MINISTRA DE SALUD. 

DESDE: 2:22:58  HASTA: 2:30:15 

Ok.  Gracias. A ver. Luego de esto de Chone fui a San Vicente. Les insisto no me había 

preocupado tanto de San Vicente porque cuando Pasé por ahí el día anterior desde el 

malecón pues no sé observaban grandes daños. Cuando llegó me dice la alcaldesa, o sea 

ya me habían informado, por eso andaba medio preocupado, que había 160 casas 

derrumbadas, pero no si yo pasé por ahí alcaldesa. No, pero en el barrio de atrás y 

efectivamente en el barrio de atrás una destrucción total. Pero bueno ya estaba 

funcionando, bueno se instaló enseguida el centro de acopio se llevaron materiales 

etcétera y se pudo enseguida empezar a tender a esos sectores que insisto no, no 

teníamos la información de la magnitud de los daños y San Vicente también está 

bastante golpeada y nuevamente me llegue a Bahía. Perdón, estoy contando, estoy 

confundido ya. Fue la noche anterior que estuve por San Vicente y habíamos hecho 

esto, ya ni me acuerdo. Si. Tan intenso ha sido esto que no me acuerdo cuando hicimos 

estas cosas, pero aquí nuevamente visité San Vicente, yo creo que estaba funcionando. 

Y luego de nuevo pues fui a Bahía a visitar las zonas afectadas y regresé nuevamente, 

es que me confundí. Pero entonces perdónenme. Entonces la noche anterior no había 

visitado Bahía, me fui de Canoa directo a Portoviejo. La visita a Bahía fue este día, 

perdónenme la confusión y ya informé lo que hicimos en Bahía, visitamos el hospital 

provisional, centro de acopio que organicé etc. Y aquí es que nuevamente regresamos a 

Portoviejo. Tuvimos a la 1 de la mañana reunión con ministros videoconferencia hasta 

las 3:30 de la y ahí traslado aéreo a Quito llegamos a las 5 de la mañana 6 de la mañana. 

Empezamos con actividades de despacho a las 9 de la mañana reunión con el equipo 

económico para planificar las medidas de emergencia. A las 12:30 tú conversatorio con 

medios de comunicación, luego continuamos con actividades de despacho, no ver darle 

seguimiento a la situación de diferentes cantones. Luego pues tuvimos la cadena 

nacional para anunciar las medidas económicas que se tomarían. Cuáles son estas 
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medidas y les ruego nuevamente perdonen la confusión, pero ha sido tan intensa la, la 

semana que ha sido imposible acordarse O al menos para mí imposible acordarme todo 

lo que he hecho. Les repito rapidito el lunes ahí fue cuando Manta Jama San Vicente 

para ir a Canoa y de ahí regresé directamente a Portoviejo martes regresé a Manta Chone 

San Vicente y ahí sí fui a visitar Bahía, pero ya era de noche donde fui a visitar el 

hospital y el centro de acopio regresamos a Portoviejo tuvimos videoconferencia 3:30 

de la regresamos a Quito y llegamos a la casa 5 de la mañana. 9 de la mañana actividades 

de despacho reunión con el equipo económico. Actividades de despacho para ver las 

comunicaciones de otros países me llamaban presidentes etcétera. 10:30 reunión con 

equipo económico para revisar las medidas económicas que teníamos que tomar. 12:30, 

una casi 1 de la tarde conversatorio con medios de comunicación. Luego pues 

actividades de despacho, continué reunido con el equipo económico y grabamos fue 

prácticamente en vivo porque las 8 salía la cadena, pero la grabamos 7:30 de la noche 

Una cadena de cerca de 10 minutos anunciando las medidas. Cuáles son estas medidas 

atento Ecuador no y si me falta algo Patricio por favor Sandra me corrigen: Dos puntos 

más sobre el IVA, hasta por un año, el proyecto se ha mandado que yo puedo por decreto 

Cancelar estas medidas en diciembre en enero dependiendo de otros recursos como el 

precio del petróleo, por ejemplo, pero dos puntos sobre el IVA, hasta máximo por un 

año. Este, por ahí les insisto yo no voy, a tener, a responder a los mismos de siempre 

sus murmuraciones. Pero qué pena que da, no. Por ahí un excandidato e incluso 

presidencial dijo que ya teníamos preparadas estas medidas, que lo demuestre, que 

demuestre que teníamos preparada los puntos de incremento del IVA. Es falso. Incluso 

cuánto se discutió si tomábamos esta medida o una serie de medidas que eran seis o 

siete medidas dispersas y dijimos no, comunicacionalmente mejor es lo del IVA incluso 

para control de la administración, pero de acuerdo a este señor ya esto lo teníamos 

preparado no. Qué pena. Qué pena. De ahí el alcalde Nebot dijo que esto era una 

tragedia tributaria. Ay qué pena. Qué pena que se piense de esa forma frente a una 

emergencia de esta magnitud. Les insisto las carreteras no se van a arreglar con 

donación de atún ni con la buena voluntad ni con los camiones de suministros de ropa 

etcétera que son necesarios, bienvenidos, pero con eso no vamos a superar. Esto lo 

vamos a superar con acción colectiva organizada e institucionalizada entonces lo que 

pasa. No quiero criticar bienvenida a toda la ayuda y la gratitud a todos no, pero sea 

jóvenes deben tener este, desde un principio siempre busquen ser útiles no ser 

importantes. Esto se los dije ya al inicio del Enlace. Y hay gente que busca ser 

importante o ser importante siendo útil. Entonces siempre es más bonito hacer la 

donación, uno siente más satisfacción personal que cumplir con nuestro deber y pagar 

impuestos. Entonces como decía es más impersonal, pero es mucho más eficiente. 

Somos mucho más útiles así entendamos, con acción colectiva organizada. Esto no se 

va a superar con La donación de un camión por aquí arroz por aquí atún por acá, sino 

una acción colectiva organizada. Esto recién empieza va a tomar meses años iba a costar 

miles de millones de dólares y es lo menos importante, lo más doloroso es la pérdida de 

Vidas humanas eso es rico y recuperable. Dos puntos más sobre el IVA hasta por un 

año. La recaudación de esto es, cuánto recauda más por esto no me han puesto la 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

557 

   

recaudación. 750 millones (si es que se mantuviera la medida por el año completo), pero 

yo la puedo cancelar la medida antes del año completo. Pero hagamos un sencillo 

ejercicio 750 dividido para 16 millones de ecuatorianos esto es más o menos $47 

anuales por persona dividido para 365 días esto es 12.8 centavos por día esa es la 

cooperación que estamos pidiendo en promedio por persona. Me subió antes era menos 

de 12 porque me habían calculado solo 700 y no 750 millones habrán hecho ajustes, 

pero esto es lo que estamos pidiendo 12. Estamos por día por persona en promedio. Pero 

hay gente que se va, con la soledad espontánea a solucionar el problema. Y además 

cuidado recuerden que el 90% de alimentos no pagan IVA, medicina 100% no pagan 

IVA. Nosotros tenemos un sistema de IVA bastante progresivo, el IVA es un impuesto 

indirecto no cae sobre la gente, sino sobre el bien la transacción entonces todos estos 

impuestos o vencer regresivos. Si la Silla cuesta 100 el rico paga 12% sobre 100 y el 

pobre 12% sobre 100. Para el pobre es más duro pagar los $12 que para el rico entonces 

por eso se llama regresivo. Sin embargo, con las excepciones que existen es bastante 

progresivo razonablemente progresivo porque los alimentos de base no pagan IVA y 

las medicinas no pagan IVA. Entonces la mayor medida son dos puntos sobre el IVA 

hasta por un año. Vamos a ver cómo evoluciona la situación económica. 

De ahí que los ricos aporten más. Tengamos solidaridad institucionalizada 0.9% esto 

está mal redactado. Así lo dije yo en el Enlace, pero fue porque íbamos tan rápido que 

yo tuve que preparar lo que iba a decir en cinco minutos y aquí hay un error en 

redacción. 0.9 para personas naturales con patrimonio igual o mayor a un millón de 

dólares, pero es 0.9% sobre el patrimonio de personas naturales con un patrimonio 

mayor a un millón de dólares. Esa Debería ser la redacción adecuada por qué 0.9 no es 

sobre la persona natural, sino sobre el patrimonio de la persona natural. Entonces esto 

para los más ricos. Cuántas personas tienen más de un millón de dólares en patrimonio. 

Entonces se está pidiendo un esfuerzo a las personas más pudientes. 3% de contribución 

adicional sobre la base imponible del impuesto a la renta, esto es básicamente sobre 

utilidades. Ok. Perdón, perdón, perdón, que es, pero es que ya me cambiaron esto es 

para ya, por gusto confunden. Pongamos mensajes comunicacionales fáciles por favor, 

ya me movieron la cancha. A ver un ratito atiéndanme pueblo ecuatoriano. 3% será de 

utilidad a las sociedades, pero como un profesional independiente también tiene 

utilidades, eso es lo que ha aumentado el SRI con sus tecnicismos, pero diluye el 

mensaje. Nadie entiende 3% de utilidades. Entonces sabe que son empresas, o que es el 

abogado, el ingeniero, etc. Pero han puesto el tecnicismo, 3% de contribución sobre la 

base imponible del impuesto a la renta para personas que no están de relación de 

dependencia cuando sus ingresos anuales superen los 12 mil dólares. Esto también es 

3% sobre utilidades, básicamente para profesionales independientes. Por favor sepamos 

empaquetar los mensajes. Ok. Entonces 3% sobre utilidades, nada más ya. Y, un día de 

trabajo para personas que reciben más de mil dólares mensuales. Cuidado, ah, no es la 

mayoría de la población. Ese es el problema, no, cuando vivimos en ciertos estratos 

sociales. Un país tan diferente. Entonces, yo vivo en Monteserrín, un barrio de clase 

media también, quizás un barrio de clase media alta y si converso con mis vecinos tienen 

una situación similar a la mía y por eso tendemos a creer que todo el país es así. No. Es 
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ese barrio.  Pero la inmensa mayoría del pueblo ecuatoriano no gana $1000, gana menos 

de mil dólares, pero la inmensa mayoría de asalariados. La inmensa mayoría. Ok. 

Entonces esto es para una inmensa mayoría. Los que gana mil dólares van a aportar un 

día de trabajo, peor estos mil dólares dividido para 30 días, es decir 33.33, dólares una 

vez, no. Los que ganen de 2000 dólares en adelante, van a donar, van a contribuir con 

un día, peor por dos meses. El primer un día, el segundo mes otro día, Los que ganan 3 

mil dólares, van a contribuir con un día, pero por tres meses, hasta que lo que ganen 5 

mil dólares o más vamos a contribuir con 1 día de sueldo durante 5 meses. Ok. Les 

insisto todos tenemos que arrimar el hombro y nos parece bastante razonable un 

sacrificio colectivo organizado frente a la tragedia que estamos viviendo.  

Entonces básicamente son las medidas, dos puntos de incremento de contribución 

especial adicional al IVA, hasta máximo un año. 0,9% sobre el patrimonio de personas 

naturales con más de un millón de patrimonio, los más ricos del país, esto será el uno 

por mil, cuánto será esto Leo, las personas que tengan más de $1000000. O sea, en total 

son menos de 5000 ecuatorianos, ya de 16 millones. 3% sobre utilidades. Los que nos 

están siguiendo por televisión no le paren bola al tecnicismo del SRI esa categoría que 

ha puesto ahí contribución sobre base imponible es para las personas naturales que 

ejercen una profesión etcétera y también tienen utilidades okay el 3% adicional sobre 

utilidades y un día de sueldo para los que ganamos más de $1000 en con el mecanismo 

que les dije el que gana $1000 una vez al mes un día de sueldo ganan $2000 una vez 

por dos meses hasta $5000 una vez un día de sueldo durante 5 meses okay. Bien les 

insisto a como les dije al inicio de este enlace. Por ahí han salido supuestos de analistas, 

qué pena, qué pena qué se trate tan ligeramente esto. Que, en otros países, o sea 

supuestamente nosotros tenemos que hacer este ajuste porque no le hicimos caso a estos 

señores y no hemos guardado plata, no hemos ahorrado nada, no tenemos liquidez, no 

tenemos nada. Imagínense si no hubiéramos invertido tendríamos supuestamente 

liquidez que, si lo tenemos gracias a los créditos de contingencia, pero no tendríamos 

ambulancias No tendríamos carreteras No tendríamos aviones No tendríamos 

helicópteros. No tendríamos nada. Por favor a ser sensatos. Hemos hecho las cosas muy 

bien, gracias a Dios las hicimos, esta tragedia hace 10 años hubiera costado muchísimo 

más, pero en todo caso además es falso. Entonces Chile además es un irresponsable 

pues Piñeira que es un presidente de derecha. No ahorro y tuvo que hacer tremendo 

ajuste tributario por 6117 millones y pedir prestado 2300 millones para la 

reconstrucción de Chile. Entonces dirán. Ah, pero el 2015 el terremoto, ahí sí no 

hicieron nada porque el 2014 Michelle Bachelet había hecho un ajuste tributario de 

cerca de 8000 y pese a que fue un sismo fuerte no tuvo tanto impacto como el de 2010. 

Entonces que no nos engañen, no digamos verdades a medias. El terremoto en Japón 

aumentó el impuesto a la renta, el impuesto especial de sociedades, impuesto especial 

de residencia etcétera. Entonces Japón también es un país irresponsable que no ahorró, 

que no tuvo liquidez. Que no nos engañen pueblo ecuatoriano. No por mí, por el futuro, 

por el país, maduremos un poquito. Esto no se va a resolver con donación de atún. 

Bienvenida La donación de atún para el corto plazo, pero no se va a resolver con 

donaciones espontaneas, se va a resolver con acción colectiva e institucionalizada y eso 
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significa acción del Estado y que todos contribuyamos de manera obligatoria con el 

pago poder regulatorio que tiene el Estado que es la representación de la sociedad por 

medio del cual hacemos nuestra acción colectiva e institucionalizada, organizada como 

cualquier sociedad moderna. 

Bien. Luego de esto pues la Cadena Nacional, continuamos con actividades despacho, 

dormimos en Quito al día siguiente temprano viaje vía aérea a esmeraldas helicóptero a 

Muisne que también había sido afectado, el sur de esmeraldas el sector de la isla está 

bien golpeado. Una buena noticia para Muisne, desde antes de la emergencia han pedido 

el puente, pero dada esta emergencia, que no nos corresponde a nosotros, pero todo nos 

piden. Muisne no tiene municipios desde septiembre. Eso es una. La Isla del cantón 

Muisne que se une con otra parte del cantón Muisne eso es responsabilidad municipal 

pero como no tienen municipio todo presidente etcétera. Pero dada esta emergencia 

primero vamos a declarar zona protegida no Cómo se llama el término Exacto Daniel: 

Área protegida, ambientalmente hablando, porque es un paraíso eso no. La mayor parte 

de la isla es zona de riesgo, felizmente los compañeros con el susto que se llevaron ahí 

no habido pérdida de vidas humanas. Gracias a adiós si están de acuerdo en irse a tierra 

alta porque es zona de riesgo. Ellos son concheros etcétera, a los pescadores, los 

concheros les encanta vivir al lado del mar pese al peligro. Pero pese al susto Y ser 

concheros dicen no presidente si estamos de acuerdo en ir a vivir arriba. Entonces gran 

parte de la población saldrá. Eso se quedará como áreas verdes, recreación con las 

debidas seguridades. El Estado también ha cometido grandes errores, no en nuestro 

gobierno, pero en gobiernos anteriores, nosotros también Algún error de esos habremos 

cometido en que la escuela está en zona de riesgo, el subcentro de salud está en zona de 

riesgo, todo eso pasara al continente, pero si quedarán algunos residentes en la isla qué 

será área protegida. Entonces hace mucho tiempo muy bien está pidiendo el puente. No 

es competencia nuestra no lo ofrecí, yo ofrecí a hacer los estudios, pero vamos a hacer 

el puente, pero con una condición va a ser un puente básicamente con ciclovía peatonal 

y para tricimotos que son muy comunes allá pero no para carros para que la gente no 

los vaya a vivir a la isla por qué no es correcto eso, hay gran riesgo todavía. O sea, gran 

parte de la isla es zona de riesgo. Entonces estamos planificando toda la ayuda y la 

reconstrucción para Muisne. Ayer tuvimos una reunión de gabinete bastante larga para 

estos fines y una de las decisiones es hacer el puente de Muisne no pero básicamente 

para tricimotos ciclovía y peatonal para no fomentar la entrada de carros a la isla etcétera 

porque va a ser área protegida y por razones de seguridad. 

Bien. Entonces recién ahorita, bien lentito el Sr, me presenta dentro del, del paquete de 

medidas, también hay reducción de impuestos por supuesto, no, por ejemplo, el sur de 

Esmeraldas, Manabí no va a pagar los dos puntos extra del IVA, no van a pagar la 

contribución de un día de sueldo y por el contrario se exonera impuestos a la renta 

etcétera etcétera, no caigamos en estos detalles. O sea, también hay incentivos, hay 

remisión de intereses multas muchas cosas para el sector de Manabí y esmeraldas solo 

que el pueblo ecuatoriano sepa que también hay reducción de impuestos para las zonas 

afectadas por el desastre okay. Empaqueten los mensajes Leo. Por eso la oposición nos 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

560 

   

gana es más fácil confundir no que informar, pero si caemos en todos estos detalles 

nosotros mismo confundimos a la gente empaquete los mensajes. Tres por ciento más 

en utilidades, entonces ya la gente sabe qué, no hay que explicarles que en el caso de 

profesionales independientes la base imponible del impuesto a la renta. Ya sabe que el 

profesional también tiene utilidad iba a pagar 3% más sobre esa utilidad, ya. Entonces 

de exoneraciones tiene que hacer un paquete. Estamos exonerando el impuesto a la renta 

estamos exonerando esto y no caer en estos detalles. Si no, por eso la oposición nos 

gana al confundir. Claro como decía el gran Simón Bolívar: más hace un, cómo le 

llamaba, un murmurador, un intrigante en un día qué 100 hombres de bien en un mes. 

Siempre es más fácil confundir que aclarar, siempre es más fácil destruir que construir, 

pero debemos también ganar esa batalla la batalla comunicacional y para eso hay que 

empaquetar los mensajes. Okay, bien no caer en tecnicismos en detalles que para 

ustedes son importantes, pero para el resto de la ciudadanía es irrelevante. También aquí 

el mensaje señores también las medidas no aplican las medidas de contribución no 

aplican para las zonas de desastre y va a haber también reducción de impuestos en las 

zonas de desastre. No solo que no incrementa impuestos, se reducen por ejemplo el 

impuesto a la renta okay. 

Bien. Entonces estamos en Muisne en la parte de la isla, luego pase en gabarra, se ha 

ordenado que la haga gabarra sea gratuita mientras dure la emergencia, a Muisne 

continental, visitamos varios albergues, inclusive el nuestro. Falta espacio habrá que 

hacer un albergue más amplio, pero recuerden, la estrategia preferencial preferida es las 

familias acogientes, pero vamos a empezar con albergues más sólidos para organizar de 

mejor manera a los damnificados, porque el albergue nos quedó chico además que se 

han creado muchos albergues por la zona. Recuerden que estamos en estado de 

excepción ah, no es que cada quien puede hacer lo que le da la gana, tenemos que 

organizarnos en este sentido no. Bien hay familias que han puesto el letrero de albergue 

en su casa privada para recibir donaciones etcétera. Por eso también es necesario a los 

voluntarios que van a hacer donaciones tratar de coordinar, tratar de coordinar con el 

responsable en el sector, en este caso está encargado nuestro ministro de ambiente 

Daniel Ortega. Luego vía helicóptero fuimos a San José de Chamán que está muy 

destruido. Esta es una pequeña comunidad pesquera del cantón Muisne, no frente a 

Cojimíes, cómo es la naturaleza no, Cojimíes prácticamente no ha sufrido nada y está 

A cuántos kilómetros de Pedernales 15 parece que estaba tan cerca del Epicentro, de 

acuerdo a lo que me dijeron No sé si será cierto, ojalá no hable ninguna tontería técnica 

no. No sé si está el director del Geofísico aquí pero que estaba tan cerca el epicentro 

que las ondas del terremoto afectan después de 5 kilómetros y no afectó a Cojimíes, 

Cojimíes no tiene casi nada pero Pedernales a pocos kilómetros está destrozado. 

Chamán cruzando El estuario del río Cojimíes destrozado y Cojimíes nada, tienen un 

contrato con taita Diosito creo, les decía porque siéntanse agradecidos bendecidos 

porque es increíble está en medio de dos poblaciones que han sido han sufrido muchos 

estragos y Cojimíes casi nada. 
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Bien éste Chamanga, pues mucha destrucción, hay revisamos también que nomás 

teníamos Daniel, que ya no me acuerdo las carpas los centros de acopio puedes informar 

Daniel. 

INTERVENCIÓN DE DANIEL. 

DESDE: 2:51:03   HASTA: 2:51:17 

En lo inmediato, pues, el desastre está controlada la situación, pero de ahí vienen las 

tareas de reconstrucción, albergue etcétera y Chamanga también está muy golpeada. 

Bueno después de visitar san José de Chamanga también visitamos Un refugio un 

albergue chachi. Estamos coordinando albergues para proveerlos adecuadamente de 

agua de vituallas de víveres etcétera. Tomamos avión Perdón helicóptero para Cojimíes. 

Primero fuimos a visitar el centro de salud gracias a Dios en Cojimíes tenemos un centro 

de salud Ya a. de acabar estaba un 5% Entonces ha podido ser habilitado ahí me 

encontré coordinando con médicos del Ministerio de salud, pero con médicos de la 

fundación metropolitana del Hospital Metropolitano son grandes médicos Ahí estaba el 

médico que me operó de la rodilla el doctor Pablo Ramos un querido amigo y de los 

mejores traumatólogos del país. Por qué digo eso, porque ese niño que están enfocando 

ahí tiene fracturada la pierna se tenía que operar, y lo iba a operar el doctor Pablo 

Ramos. Imagínense la suerte poder ser operado por uno de los mejores traumatólogos 

no en Cojimíes. Bueno también había hecho un extraordinario trabajo ese centro de 

salud no tenía equipamiento es toda la infraestructura que estaba a punto de acabar, pero 

no estaba equipado. Esa es la ventaja de hacer bien las cosas tener estandarizados los 

centros de salud. Tenemos en bodega los equipos para qué centro de salud que va 

acabando se va equipando. Entonces enseguida pudimos sacar los equipos y aquí para 

el centro de salud, no, en abastecerlo en medicina; no me gusta la palabra estoquear 

además que es un anglicismo a mí tampoco me gusta, pero no me salía la palabra en 

español abastecer de medicina. Están realizando un gran trabajo, un gran trabajo ahí 

llegaba una emergencia justo cuando salía e, incluso estos centros de salud no tienen 

hospitalización por eso se llaman centros de salud, han hecho camas hospitalarias están 

improvisando un quirófano pueden operar por eso pueden operar al chico de la pierna 

rota. Es un extraordinario trabajo gracias a los doctores a los más extraordinarios 

doctores de la fundación del Hospital Metropolitano, pero también a nuestro equipo del 

Ministerio de salud con el cual estaban coordinando. Por supuesto ya hemos ordenado 

medidas de emergencia terminar lo más rápidamente el centro de salud y equiparlo 

adecuadamente, pero han hecho un extraordinario trabajo, está funcionando y muy bien 

con buenos equipos con camas hospitalarias que generalmente no tiene, pero en vez de 

consulta externa hay hayan puesto en las oficinas de los doctores las camas 

hospitalarias, por eso pudieron ver a este niño hospitalizado. Luego de esto pues fuimos 

a visitar el área afectada de Cojimíes, la afectación es muy pequeña pese a que estuvo 

muy cerca del Epicentro, no hay pérdida de vidas humanas entonces, bueno estamos 

garantizando víveres agua no sé si se interrumpió el servicio eléctrico en Cojimíes ya 

está restablecido y ya se restableció el servicio eléctrico, pero en Cojimíes gracias a 

Dios los impactos son muy pequeños. Y de ahí pues ya era volvimos a San Vicente no 
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para recorrer nuevamente San Vicente para ver cómo está funcionando el centro de 

acopio todo estaba bastante normalizado. Habíamos llegado con agua con suministros 

luego fui a Bahía de Caráquez, otro recorrido, conversatorio con medios de 

comunicación y seguir recorriendo Bahía de Caráquez para ver cómo marchaban las 

cosas y también nuevamente controlado el suministro Qué es lo más urgente en estos 

casos en el corto plazo víveres agua etcétera y a las 10:30 tuvimos revisión del enlace 

ciudadano, dormí en el hospital improvisado, 7 de la mañana recorrido por zonas 

afectadas de Bahía de Caráquez ya la luz del día porque como siempre se destroza la 

agenda llegué a Bahía las dos veces de noche por eso decidí dormir en Bahía para para 

con seguridad poder visitar de día la ciudad porque está muy afectada Bahía, no, esta 

zona le llaman la zona de la avenida Bahía San Vicente están encargados nuestro 

ministro Javier Ponce estrictamente hablando el cantón Sucre. El Cantón San Vicente 

encargado, Javier Ponce ¿cómo se llama la zona de los edificios, la zona turística la 

avenida? Ajá, La Puntilla, eso está destrozado y edificios muy frágiles que van a tener 

que ser derrocados se han tomado las medidas necesarias para que no circule gente 

vehículos hay la energía eléctrica no va a poder llegar está demasiado destrozado eso y 

de hecho no tiene que ser habitado ese sector. Bueno recorrimos también la gente que 

ha puesto su carpita en el parque que se garantice que llegue agua, etcétera. Pero ya 

también tiene una gran afectación. Algo que se me olvide Javier de lo que hicimos en 

Bahía. 

INTERVENCIÓN DE JAVIER PONCE  

DESDE:  2:56:49   HASTA: 2:57:58 

Es una gran noticia. En Portoviejo ya está me parece ya Jorge no en Portoviejo ya está 

regularizado el servicio de agua potable. Eso es importantísimo el agua potable incluso 

es más importante que la energía Por qué significa vida significa evitar epidemias 

etcétera la gente se puede lavar los alimentos.  

INTERVENCIÓN DE JAVIER PONCE  

DESDE:  2:58:14  HASTA: 2:58:34  

Okay, pero se necesitan espacios grandes, unos 10,000 metros cuadrados y nuestra 

estrategia preferenciales las familias de acogida antes okay. Esto me dicen que está 

Mario Ruiz director del Geofísico ¿Está Mario? Hola Mario. Mario nos puede explicar 

porque Cojimíes casi no sufrió afectación con el sismo Pedernales destrozado chamaca 

destrozado y en medio Cojimíes casi nada.  

INTERVENCIÓN DE MARIO RUIZ  

DESDE: 2:59:04   HASTA: 2:01:41 

Gracias Mario. Pero qué suerte. Que suerte para Cojimíes, en buena hora, pero bueno 

ojalá las demás poblaciones hubieran tenido la misma suerte, pero de ahí para el norte 

Chamanga está destrozado, de ahí para el sur Pedernales Jama Canoa San Vicente Bahía 
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destrozado y después Portoviejo el centro Manta y en el camino todo el resto también 

hay que ir hacen todo lado en calceta no pude ir ya, pero espero poder visitarlo la 

próxima semana en Rocafuerte todo eso está afectado. Bien y luego de Bahía, pues volví 

a San Vicente para en la luz del día recorrer porque también había llegado en la noche. 

Está funcionando bastante bien todo en Bahía dentro de las circunstancias cuidado no 

es que está resuelto todo ni mucho menos pero hay suministro de agua cruda agua para 

beber raciones alimenticias el centro de acopio está bien la distribución se recibe flujo 

de suministros está volviendo la electricidad a la mayor parte de la ciudad, pero en la 

zona devastada en la Puntilla ahí no se puede poner electricidad, lo mismo en San 

Vicente, no prácticamente ya está prácticamente energizado como dicen los técnicos. 

De nuevo subir hasta Canoa también mucho mejor ya todo organizado el subcentro de 

salud funcionando el centro de acopio ahí sí la gente pues como es una comunidad 

pequeña se puede distribuir directamente de familia en familia no es que tiene que tener 

la estrategia de punto fijo. Ya le doy la palabra a Paola Pabón que es nuestra ministra 

encargada de estos dos sectores desde Canoa y Jama. Fui a Canoa vía aérea a Jama, me 

hubiera gustado i vía terrestre para revisar el carretero, pero no nos alcanzaba el tiempo 

ya también mucho mejor organizado todo en Jama; Paola que si nos informas que nomás 

hicimos como van las cosas etcétera. Paola Pabón nuestra ministra encargada de Canoa 

y Jama.  

INTERVENCIÓN DE PAOLA PABÓN 

DESDE: 3:03:27   HASTA: 3:04:26 

Para poner en proporción si no me equivoco, si los cálculos una ciudad como dos 

millones y medio como Guayaquil, ya, 1% sería 25.000, medio punto 12.500, 37 mil. 

Equivaldría 37.500 muertos en Guayaquil, o sea, para Canoa 36 muertos, no, 

equivaldría a 37.500 fallecidos en Guayaquil.  

INTERVENCIÓN PAOLA PABÓN  

DESDE: 3:04:49   HASTA: 3:07:15 

Trate de consolidarme los albergues como ya habíamos conversado. No es buena idea 

tener tanta dispersión porque después de es muy difícil atenderlo es que no nos 

imaginamos compañeros, es que algunos no tienen, les insisto, yo tengo un poquito, no 

soy experto, pero algo de experiencia algo conozco de esto; la gente no se imagina no 

es lo mismo las carpas que vimos ahí sí me enfocan de nuevo esas carpas no nos sirven 

son para corto plazo ya esas carpas son para corto plazo se necesitan carpas mucho más 

grandes para que pueda estar alojada toda la familia con una división para hombres y 

mujeres Esas son las carpas blancas de ACNUR, las que vimos hace un momento, unas 

carpas para albergar familias ya durante meses años como en otros países primero, 

segundo no nos imaginamos, o sea llueve se estanca el agua puede ver epidemias 

etcétera, hay que controlar todas esas cosas. Entonces es se necesita controlar lo 

epidemiológico se necesita insisto agua energía y cuando se dispersan mucho los 
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albergues no se puede dar todos esos servicios entonces busquemos consolidar esos 

albergues. 

INTERVENCIÓN PAOLA PABÓN  

DESDE: 3:08:15   HASTA: 3:08:24 

Busquemos familias a acogientes. Bueno adelante Jama está bastante controlado 

también. Un abrazo a todos estos sectores de ahí fui vía aérea a Pedernales bueno 

Pedernales fue lo que primero estabilizamos se organizó muy bien todo también era la 

zona ósea en proporción puede haber zonas más golpeadas no pero Pedernales de su 

poblado la cabecera cantonal de considerable tamaño y totalmente destruido en nuestra 

escuela del milenio se hizo el centro de acopio hay un centro de mando en el estadio no 

sé si esté Pepe Serrano aquí presente pepe si nos puede dar más información de la 

situación en Pedernales PP ha pasado toda esta semana y recién llegó ayer para el 

gabinete en zona de desastre. Muchas gracias, Pepe, no, y bueno otros ministros nos 

siguen desde Portoviejo, desde Manta que nos pueden dar información rapidito de cómo 

van las cosas de allá. 

INTERVENCIÓN DE PEPE SERRANO 

DESDE:  3:09:20  HASTA: 3:12:24 

Recuerda que la estrategia principal es las familias acogientes no. Eso qué significa 

compañeros que una familia de cuatro miembros a la casa de la familia tanto qué tal vez 

en Manta Portoviejo que se yo en Quito Guayaquil y se le paga a esa familia para que 

reciba a la familia damnificada. Es un método más eficiente más humano también no 

pero bueno los que quieran quedarse cerca de Pedernales sus cositas que se yo esa es 

otra lección aprendida la gente no se iba de sus casitas para no dejar sus cositas Pese a 

que la casa estaba derrumbada, entonces ya estamos buscando containers, bodegas para 

guardar esas cosas garantizarle como Estado el cuidado de esas cosas y que puedan ir a 

vivir con sus familiares o a los albergues alguna buena noticia para Pedernales dentro 

de la desgracia del momento. Ayer tuvimos una reunión de gabinete donde vimos las 

intervenciones urgentes necesarias por ejemplo el puente para la isla de Muisne y 

también se determinó que el hospital básico estaba pendiente desde hace unos años del 

mismo en Pedernales de hecho nosotros dimos la plata anteriores administraciones 

municipales y no lo acabaron y eso no sirve esa estructura que dejaron esa estructura 

gris bueno vamos a hacer el hospital básico no, ¿Margarita te acuerdas de cuántas camas 

es ese hospital básico para?, bueno no está aquí salió un ratito la ministra de salud. Ya 

Pedernales con la ayuda con los créditos de contingencia el crédito del Banco Mundial 

permite construir hospitales este el del BID por ejemplo es básicamente para gastos 

corrientes que la comida que la gasolina que el agua etcétera, pero el del Banco Mundial 

si permite construir Entonces le vamos a dar prioridad al hospital de Pedernales. 

Margarita las características del hospital. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRA DE SALUD: 
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DESDE: 3:14:02  HASTA: 3:14:08 

Ok. Hospital básico de 30 camas eso lo vamos a hacer. Estén, bueno para que vean la 

increíble solidaridad que hemos recibido. Resulta que en Pedernales están comiendo 

caliente o sea las raciones son frías y las familias tienen que preparar bueno en 

Pedernales miles de personas comen caliente todos los días porque la empresa que da 

comida a las cárceles del país llevó sus equipos de ahí con voluntarios y con cosas 

donadas preparan comida caliente y todos los días y yo mismo pude almorzar como a 

las 4 de la tarde ahí tremendo seco de gallina, con razón se caen los muros de la cárcel 

y los presos nos escapan quieren regresar porque están comiendo bastante rico, no. 

Felicitaciones Muchas gracias por ese apoyo entonces gracias a esos equipos 

industriales ¿comida para cuánta gente están haciendo en Pedernales?  

INTERVENCIÓN PEPE SERRANO  

DESDE: 3:15:00   HASTA: 3:15:07  

 Entonces en Pedernales incluso soldados policías los albergados pueden comer comida 

caliente. Bien. Luego de esto regresamos a Manta de ahí vía aérea hacia quito de ahí a 

Carondelet 7 de la noche 7:20 gabinete la reunión de gabinete fue básicamente para que 

los ministros en función de lo que permite cada crédito porque son créditos de diferente 

naturaleza. Fausto no vino no, esta Pato ya, les estoy hablando de mi equipo económico, 

Fausto es el ministro de finanzas que nunca viene a los enlaces, dicho sea de paso, y 

Patricio Rivera Que si viene ya entonces estos créditos de contingencia alcanzan a 600 

millones de son del BID, Banco Mundial y CAF, pero tienen diferentes restricciones. 

El BID básicamente nos enseña un cuadro tienen el cuadro aquí y así rapidito lo buscan 

el Beat básicamente es para gastos corrientes si cabe el término comida combustible 

agua medicina, pero no para construir un nuevo hospital el Banco Mundial si permite 

eso, y la CAF realmente no recuerdo, voy a seguir avanzando y me preparan esto para 

volver a explicar esto. 

Luego tuve reunión con equipo económico era para varias cosas no, pero entre otras 

para tener una aproximación ya de los daños. Todavía no la tenemos, la tenemos, y más 

que tenemos imprecisa, pero sobre todo incompleta tenemos los daños cuantificados los 

daños en infraestructura residencial básicamente, ya. Y eso alcanza a cuánto, mil no sé 

cuántos millones, pero incluso ahí estamos valorando a valor catastral que no es lo real. 

Entonces habrá que valorar cuánto cuesta reconstruir o sea la casa puede valer 10 mil 

en valor catastral, de hecho, ese es el costo promedio que nos está dando, pero 10,000 

a valor catastral ni un kiosco y lo importante para saber el verdadero costo es el costo 

de reposición eso hacer tres veces más no Entonces si nos explicar rapidito y con 

diapositivas a ver Ya llegamos con la información de probable financiamiento para la 

emergencia vuelvo al. a la reunión de gabinete fue básicamente además de valorar cómo 

va la emergencia, coordinar de mejor manera. ¡Ay, caramba! Es que por lo rápido ya 

me estoy estresando porque se me está acabando el tiempo y me olvidé de darle la 

palabra a Portoviejo y Manta. Explicó esto y estén listos en Portoviejo y Manta para dar 

el reporte de cómo va las demás ciudades Rocafuerte Jaramijó que están afectadas están 
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siendo atendidas no, pero subsecretarios etcétera a cargo de eso, pero por razones de 

tiempo pues vamos a pedir tan solo el informe para Perdón Portoviejo Manta y Calceta 

no sé si está Lady en línea porque si tenemos en Calceta una ministra encargada, Lady 

Zúñiga, por el nivel de impacto que hubo. No está en línea lastimosamente Calceta pero 

ahí tenemos una ministra Lady Zúñiga, nuestra ministra de justicia, pero vamos con 

Portoviejo y Manta después de explicar este punto. Les decía compañeros esto es 

importante porque hay que ser inteligentes no solo hay que tener ganas de hacer, no, 

hay que saber hacer. Entonces meten la plata debajo del colchón que es tremendamente 

ineficiente tienen un enorme costo de oportunidad más aún si tienen déficit fiscal por 

un lado guardo 600 millones y por otro que no ganan nada, y por otro me endeudo por 

600 millones y pago 8% de anual. Absurdo ya lo que hicimos nosotros fue tener líneas 

de contingencia. Había una emergencia inmediatamente 600000000 en líneas de crédito 

esas líneas de crédito ya están disponibles. BID Banco Interamericano de Desarrollo 

300 millones, CAF 166 millones, banco Mundial 150 millones. BID es básicamente 

para inundaciones fenómeno del niño volcán Cotopaxi sismos, pero la parte corriente. 

CAF intervención en zonas de emergencia del volcán Cotopaxi en fenómeno del niño y 

otros decimos otros podemos intervenir bueno están diciendo para que espero no los 

rubros ya vamos a ver eso. Banco Mundial 150 millones previsión y recuperación 

económica por desastres naturales. No está muy bien hecha la clasificación, pero bueno, 

vamos. Rapidito ya total potencial puede subir incluso el fondo monetario nos ha 

ofrecido financiamiento sin condicionalidad yo conozco cierto analista que va a estar 

en la Euforia vamos a recibir financiamiento del fondo monetario finalmente, pero sin 

ajustes sin condicionalidad sigamos si esto no está muy bien explicado ya aquí está si 

no está muy bien explicado pásame, pásame lo primero no más. A grandes rasgos 

compañeros, a grandes rasgos ya aquí está. BID es para gastos emergentes, monto 300 

millones, ya recibimos 160 millones, no destino cualquier gasto emergente directamente 

relacionado con desastres naturales alimentos vituallas carpas medicinas sistemas 

portátiles de servicios básicos etcétera entonces ahí ponemos lo que no es reconocido 

etcétera, pero lo importante es que es básicamente gastos corrientes ya, todos los víveres 

que tengamos que comprar la gasolina que tenemos que gastar etcétera serán con este 

con este crédito.  

Sigamos. Sigamos. Banco Mundial es para vías, reconstrucción es 150 millones no estés 

y permite vías hospitales agua saneamiento. De aquí saldrá el préstamo el 

financiamiento para el hospital básico de Pedernales. Tienen Para qué es la CAF que no 

me acuerdo.  

INTERVENCIÓN MINISTRO DE FINANZAS  

DESDE: 3:20:31   HASTA: 3:20.34  

Ya la CAF sobre todo vivienda, o sea es una gran ayuda para reconstrucción. Son 

viviendas privadas la gente damnificada es un drama humano tendrán que pagar algo, 

pero la mayor parte tendrá que ponerla el gobierno y tenemos la línea de financiamiento 

del CAF. Entonces vi básicamente gasto corriente gasolina vituallas carpas comida 
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mientras dura la emergencia el financiamiento de los albergues Banco Mundial sí 

permite reconstrucción entonces ahí si arreglo de vías nuevo hospital para Pedernales 

etcétera sigamos y ya me borraron la casa destino laca básicamente vivienda y 

reconstrucción también entonces esto nos va ayudar mucho para las nuevas viviendas 

para los asentamientos etcétera para eso fue el gabinete doy pasó está lista la conexión 

con Portoviejo para que rápidamente Carlos Bernal, secretario nacional del agua, está 

coordinando Portoviejo  nos dé un reporte de cómo va la situación allá, ¿Carlos estás 

en línea?, adelante. 

INTERVENCIÓN DE CARLOS BERNAL 

DESDE:  3:21:35   HASTA: 3:25:04 

Por favor, por favor, Carlos gracias a tu trabajo gracias a su gente que no ha dormido 

que ha trabajado día y noche. Estamos enfrentando el desastre natural la tragedia más 

grande insisto de los últimos 70 años. Todos tenemos que involucrarnos. Manta 

normalmente el vicepresidente estaba encargado en Manta todos estos días ha hecho un 

extraordinario trabajo, pero lo necesitábamos aquí en Quito, entonces se delegó a la 

ministra Gabriela Rosero ministra coordinadora de desarrollo social está en el coliseo 

de Manta, Gabriela en el centro de acopio adelante.  

INTERVENCIÓN DE MINISTRA GABRIELA ROSERO  

DESDE: 3:25:38   HASTA: 3:28:15 

Okay, gracias Gabriela es muy importante lo del agua muy importante más importante 

que la energía para evitar epidemias etcétera así que qué bueno que se esté recuperando 

el servicio del agua yo me olvidé de decirles que en Portoviejo también tenemos 

albergue, pero el lugar obvio para el albergue es del Antiguo aeropuerto ahí se está 

desde el primer día albergando a personas y cada vez consolidamos ese albergue para 

las personas que tendrán que pasar meses hasta poder reubicarlos en nuevas viviendas 

Bueno les estaba informando Entonces nos falta calceta En dónde está Lady Zúñiga 

pero no tenemos conexión un abrazo a calceta no todo el cantón ah no bien ya todo el 

canto un abrazo a todos calceta es solo la cabecera cantonal que más les iba a decir, les 

estaba explicando lo del viernes de noche tuve reunión  con el equipo económico 

primera reunión del gabinete luego reunión con el equipo económico, y hablamos varias 

cosas en la reunión económica, pero habíamos ofrecido cuantificar los gastos o sea esto 

les digo 6 semanas pero para darles una aproximación este fin de semana tenemos una 

aproximación pero todavía muy gruesa e incompleta básicamente de infraestructura 

residencial pero falta agua potable alcantarillado todas esas cosas en todo caso pues 

bueno de esto está encargado la secretaría Nacional de planificación le cedo la palabra 

a Sandra Naranjo. 

INTERVENCIÓN DE SANDRA NARANJO 

DESDE: 3:29:45   HASTA: 3:35:06 
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Todo esto va a subir, va a subir. Entonces preferimos yo le ofrecí al país tener para este 

fin de semana una aproximación, pero no lo hemos logrado no falta todavía y mejor no 

adelantar ningún dato hasta después de 6 semanas que con técnicos internacionales 

metodología internacional porque ya vendrán los mismos de siempre a decir que es del 

Gobierno que está exagerando en esto nos está ayudando CEPAL, Naciones Unidas. 

Diremos al país pues el monto de las pérdidas y el costo de la reconstrucción ya de 

manera más exacta en 6 semanas bueno Y así acabamos el día. Perdón faltó a la 1:15 

de la mañana revisión del enlace ciudadano 472 así que perdonen las fallas que haya 

habido, pero acabamos de las 2 de la mañana de revisar el enlace y hoy día a las 10 de 

la mañana el ecu 911 hemos dado este enlace número 472 en condiciones muy 

particulares para el país enfrentando el más grande desastre de los últimos 70 años. El 

próximo sábado en el enlace en Ecuador en positivo seguramente ya prepararemos las 

cosas buenas como siempre. Este ECU 911 qué es lo que acaba de ganar César si me lo 

pasan nuestro sistema integral de seguridad que también ha sido de gran ayuda para 

coordinar todo o sea el ECU 911 que no existía todo el sistema con todos los edificios, 

comunicaciones nos costó unos 200 millones de dólares, lo que llaman despilfarro 

derroche. Gracias a Dios lo hicimos.  

INTERVENCIÓN DE MINISTRO CÉSAR NAVAS  

DESDE: 3:36:38   HASTA: 3:38:07 

¿Cómo se llama exactamente la acreditación? 

Que fue Cristian, nuestro director del ECU 911. Somos del quinto país a nivel mundial 

en recibir esta certificación (ENA) para sistemas integrados de seguridad  

INTERVENCIÓN DE DIRECTOR DE ECU 911  

DESDE: 3:38:31   HASTA: 3:39:06 

Qué bueno felicitaciones Y esta es la inversión que hemos hecho en tantos años les 

insisto pueblo ecuatoriano tengan la certeza de que hemos hecho las cosas bien 

sintámonos orgullosos de del país que tenemos dentro de la tragedia que estamos 

enfrentando porque se ha respondido eficientemente eficazmente con los problemas que 

esta emergencia presenta en cualquier lado ya pero con institucionalidad con recursos 

de etcétera si esta tragedia hubiera sucedido 10 años antes sin aviones si no le 

helicópteros sin ambulancias en carreteras y puentes sin comunicaciones sin ecu 911 

hubiera sido mucho más dolorosa. Vamos a terminar este enlace viendo el balance final 

que tenemos hasta ahora de fallecidos como resultado del terremoto, pero yo pedí la 

página web de El Telégrafo por favor hay una página web esto es un Power Point, esto 

no es dinámico donde ustedes pueden a cada instante actualizarse de cómo van las cifras 

no por favor okay, la página web de El Telégrafo lluvia en la mañana aquí está lista de 

víctimas y cifra tras terremoto en Ecuador ya, y están hasta el momento. Esto está en 

tiempo real a través de El Telégrafo ustedes pueden entrar a esta información tenemos 

646 personas fallecidas, 113 rescatadas con vida esto ha aumentado mucho la cifra que 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

569 

   

yo manejaba por qué la cifra que yo manejaba estaba cortada el día martes y si había 

estado un poco incompleta, había equipos internacionales que tenían datos, datos 

adicionales, pero esta cifra ya es ratificada incluso por el grupo búsqueda y rescate 

urbano USAR de las Naciones Unidas. Entonces de esto ha sido muy exitoso para 646 

personas fallecidas 113 rescatada es un porcentaje muy alto gracias a la extraordinaria 

actuación de nuestros rescatistas siguen 130 personas desaparecidas 12492 de heridos 

26091 personas albergadas se calcula 6998 edificaciones destruidas 2740 edificaciones 

afectadas y 281 escuelas afectadas. Ha sido una tragedia nacional, pero vamos a salir 

adelante. De todas formas, por las pérdidas de vida por el sufrimiento de esas familias 

en las próximas horas firmar el decreto de luto nacional durante 8 días. Además de toda 

nuestra solidaridad con nuestros hermanos manabitas, esmeraldeños con las personas 

que habitaban ahí hubo fallecidos extranjeros colombianos ingleses no canadienses. En 

honor de esas víctimas declararemos 8 días de luto nacional. Yo quisiera finalizar con 

un mensaje positivo: Hoy más unidos que nunca, no hagamos caso a las pequeñeces 

sigamos adelante, los grandes objetivos nacionales. Inmensa la tragedia, pero mayor 

Aún es la voluntad del pueblo ecuatoriano de continuar de avanzar de alcanzar el buen 

vivir. Mi gratitud eterna a todas y todos que han demostrado una gran solidaridad, que 

han demostrado un gran compromiso una gran corresponsabilidad. Mi felicitación a los 

organismos del estado a policía fuerzas armadas, poder ejecutivo alcaldías prefecturas. 

Todo el mundo se ha hecho presente, gobiernos locales de forma increíble. Municipios 

de Quito Guayaquil cuenca prefecturas de todo el país del Napo de la Amazonía sectores 

muy pobres contribuyeron con algo nos mandaron camiones enteros de vituallas de 

suministros Gracias a todas y todos gracias a la comunidad internacional, 27 países 

mandaron grupos de rescatistas muchos más han mandado ayuda aviones enteros Rusia, 

Colombia, Perú, Bolivia, toda América Latina en nombre de la patria, en el nombre de 

Ecuador gracias a esos hermanos latinoamericanos y hermanos de la comunidad 

internacional. Gracias a todas a todos los ecuatorianos. Saldremos adelante. Es una 

prueba durísima. Lo único que no se puede recuperar es la vida, pero las cosas 

materiales vamos a recuperar, vamos a salir adelante desde hace diez años hemos 

reconstruido la patria hoy reconstruiremos Manabí y el sur de Esmeraldas saldremos 

adelante. Mi abrazo solidario a los familiares de las víctimas mi gratitud, mi corazón 

con el pueblo ecuatoriano y hoy más que nunca patria querida. Terminamos con un 

video de gratitud para todas y todos. Hasta la victoria siempre compatriotas.  
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5. Discurso 475. Enlace Ciudadano realizado en el Palacio de Gobierno. 

14 de mayo 2016  

 

Buenos días a todos y todas. Este enlace ha sido pregrabado porque la familia está de 

vacaciones como explicaré durante el informe de labores, y me tomé el fin de semana 

para salir a un parque nacional con ellos, actividad que me gusta muchísimo, dicho sea 

de paso, visitar los extraordinarios parques nacionales y en general, la extraordinaria, 

naturaleza de nuestro país. Aquí me acompañan algunos ministros. De hecho hemos 

nombrado nuevos ministros en los últimos días: Lídice Larrea, Ministra de inclusión 

económica y social, manabita, en reemplazo de Bety Tola una querida compañera a la 

cual le agradecemos de corazón; Susana Dueñas, también manabita que actuaba como 

gobernadora de la provincia, tuvo una labor muy eficaz durante el terrible terremoto, es 

la nueva secretaria nacional de riesgo, gestión de riesgos, en reemplazo del almirante 

Luis Jaramillo a quien extendemos nuestra gratitud y saludo; Carlos Bernal, era el 

Secretario nacional de agua, pero ustedes saben que lo hemos delegado como secretario 

técnico de reconstrucción de Manabí, él es portovejense, también pues en reemplazo a 

Carlos Bernal, está el tungurahuense Alexis Sánchez, un querido amigo, en la Secretaría 

Nacional del Agua. Empezamos esta semana el día, Juan Carlos Casinelli, dicho sea de 

paso el nuevo ministro de Comercio Exterior, pero en estos momentos se halla en el 

exterior, precisamente en Europa, empujando el acuerdo comercial con la Unión 

Europea y también se ha nombrado como titular del Ministerio de Cultura y patrimonio 

al Dr. César Raúl Vallejo Corral, quien fuera Ministro de educación de este gobierno, 

muchas gracias, desde aquí, desde el palacio de Carondelet, Salón amarillo, también 

llamado Salón de presidentes, un abrazo a todos y todas las ecuatorianas y ecuatorianos 

dentro y fuera de la patria siempre con especial cariño, gratitud a nuestros hermanos 

migrantes en estas difíciles circunstancias que vive la patria, también un especial saludo 

a los damnificados por ese terremoto que el día lunes cumplirá un mes de que ocurrió y 

vamos a informar cuanto hemos avanzado, la tragedia fue inmensa, pero igual de 

inmensa o mayor fue aún la reacción del país, un país que se mostró unido, un país que 

se mostró solidario, un país que se mostró eficiente, un país que se mostró eficaz, un 

país totalmente distinto al que nos muestran titulares de ciertos medios, ciertos 

opositores, las redes sociales, no, que es refugio para muchos envenenados, en un país 

que sabe superar las diferencias en los momentos de tragedia, en un país que nos da 

ejemplos cotidianos de heroísmo, de entrega como nuestros maestros, se le habían 

derrumbado sus casas, muchos maestros manabitas supieron que sus escuelas estaban 

en mal estado y fueron a ayudar a sacar a lugares seguros computadoras, bancas, y se 

turnaban cuidando esas escuelas, nuestros médicos, muchos damnificados, tenían 

afectadas sus casas, a sus familias, siguieron sirviendo a sus hermanos, nuestros 

soldados, nuestros policías, nuestros trabajadores, trabajadores, yo lo he dicho ya hasta 

anécdotas, las he contado, dos, tres de la mañana estaba en una inspección por ahí, 

Canoa, Jama, uno de los sitios más golpeados por el desastre, trabajadores eléctricos 

cambiando cables, manabitas; ¿y cómo está tu familia? Bien pero mi casa se destruyó 

¿Y qué haces aquí? Eran 48 horas 72 horas después del terremoto ¿no? Recuperando la 
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energía, recuperando el servicio eléctrico. Realmente un país que nos llena de 

esperanza, no, que ha demostrado en estas horas de tragedia, de dolor, que sabemos 

estar unidos, que sabemos servir, sabemos luchar juntos. Y esta tragedia, como ya 

hemos dicho también, hace diez años hubiera sido mucho mayor, felizmente esa 

institucionalidad, esa recuperación del Estado durante los últimos años, la creación de 

la propia Secretaría Nacional de Gestión de Riesgos que antes no existía. Básicamente 

eran las Fuerzas Armadas, la Defensa Civil, pero eran actividades de reacción al 

desastre, no de prevención y no de reparación. La Secretaría Nacional de Gestión de 

Riesgos tiene estas tres tareas, prevenir, reaccionar, coordinar esa reacción y reparación 

después del desastre, después de ocurrido el siniestro. Hemos recuperado el Estado, esa 

institucionalidad, se creó la Secretaría Nacional de Riesgos, se ha dado recursos, se ha 

construido infraestructura, puentes, carreteras, aeropuertos; recursos como camiones, 

aviones, helicópteros, hospitales móviles y se ha invertido en tecnología, 

comunicaciones; el propio ECU911, esto permitió que la tragedia, si bien 

extremadamente dolorosa sea mucho menor de lo que pudo ser y pudo haber siso hace 

apenas 10 años. Esto lo reconocen organismos internacionales, la pronta respuesta del 

Estado ecuatoriano y las diferentes instituciones. Veamos el siguiente video 

informativo. Adelante. 

REPORTAJE  

DESDE: 5:55:4   HASTA 8:43:6 

Bien, les insisto, la tragedia ha sido durísima, pero la voluntad del país de levantarse, 

seguir andando, seguir caminando, es aún mayor, y seguimos, continuamos con la 

solidaridad, les insisto, la mejor manera para nosotros los ciudadanos, agentes privados, 

de ayudar, de solidarizarnos es visitando Manabí, visitando Esmeraldas, haciendo el 

gastito lo que puedan, este sábado hay un nuevo tour solidario organizado por el 

Ministerio de Turismo, me parece, sábado 14 de mayo, para visitar en este caso, la 

provincia de Esmeraldas, aquí está tour solidario Esmeraldas, valor 90 dólares, todo 

incluido; Tame, compañía aérea, se utilizará la compañía aérea Tame: Quito- 

Esmeraldas -Quito, traslados en el destino el día total, actividades acuáticas, guías 

turístico, desayuno, almuerzo, y refrigerio, ojalá todos puedan participar, no todos, 

porque eso sería imposible, pero a mayor cantidad de personas en este tour solidario. 

Ahí están las reservas e información, el número 0992803332, 0995384788 ó la 

dirección email: esmeraldas (deletrea), punto com. Repito: 

esmeraldasfrelan@gmail.com, ojalá muchas personas, centenas de personas puedan 

sumarse a este tour a la bellísima Esmeraldas, con esas maravillosas playas, con esa 

Playa de Las Palmas completamente rehabilitada por, visitar Tonsupa, Súa, Atacames, 

hacer el gastito y ayudar a reactivar la economía esmeraldeña. La mejor forma de 

solidarizarnos. Y estamos también trabajando esto duramente, para la reactivación 

productiva y económica. Las instituciones financieras han empezado, pues a dar 

créditos a empresarios, emprendedores, hay políticas para generar empleo, para 

incentivar el turismo, etc., veamos el siguiente video de lo que se está haciendo para 

recuperar la actividad económica en zonas de desastre.  
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REPORTAJE  

DESDE: 11:11:4  HASTA: 15:01:2 

Les insisto la mejor manera de solidarizarnos con Esmeraldas con Manabí es ir a visitar 

estas hermosas provincias y siempre existe algún sismo de réplica, pero estas ya pasaron 

las más fuertes, hay playas bellísimas que no han sido afectadas, incluso las zonas 

afectadas en parte han sido recuperadas, todos a visitar Manabí, Esmeraldas, estamos 

haciendo esfuerzos enormes para reactivar lo más pronto posible la economía, la 

producción, el turismo y vamos avanzando, estamos avanzando y bien rápido, antes de 

un mes cuántas cosas se han hecho y seguiremos en este esfuerzo para, pese al dolor, 

de los 660 fallecidos, todavía decenas de personas desaparecidas, los heridos, los 

mutilados, los huérfanos, los padres sin hijos. Continuar, continuar construyendo la 

patria nueva, continuar con la vida, continuar trabajando juntos por un Ecuador mejor. 

También ya está todo el plan sobre la recuperación habitacional que es sumamente 

importante. Yo anuncié en un Enlace, hace un par de semanas, después de la primera 

semana de la emergencia que entramos en una segunda etapa, la de albergar a los 

damnificados, empezar la recuperación y dentro de esa recuperación, las viviendas para 

las cerca de 7 mil familias que perdieron todo en este terremoto, pues ya se ha diseñado 

el programa, lo anunció el señor Vicepresidente el día jueves, desde el propio Manabí, 

ha sido muy bien acogido básicamente y gran parte de esto se financia con las líneas de 

contingencia que siempre dijimos que teníamos para casos de emergencia, en vez de 

guardar la platita debajo del colchón, entonces, tenemos previstos 300 millones para 

reparaciones, para alimentación, para bonos, para que la gente pueda comer, pueda 

alquilar, etc. Entonces básicamente tenemos programas para reconstrucción de 

viviendas eso es sumamente importante y les insisto, cerca de 7 mil familias en el sector 

urbano, muchísimos miles en el sector rural, eso no sale en la foto, o sea porque son 

casitas aisladas, o sea la gran destrucción en las urbes en las ciudades, peor hay una 

inmensa afectación en la zona agrícola de Manabí y del sur de Esmeraldas, ahí hemos 

perdido miles de viviendas, también en Babahoyo, centenas de viviendas, parte en Santo 

Domingo; entonces es urgente la construcción de viviendas para que estas personas 

puedan ya pues tener una casa. El albergue es el último recurso, no, ojalá no quede nadie 

en los albergues por los programas que tenemos para ponerlos en familias acogientes y 

en casas alquiladas, pero siempre va a haber una persona que no quiera alejarse de su 

lugar de residencia, etc. Que continúe en los albergues, que continúe el menor tiempo 

posible, por eso es necesario, en forma rápida construir viviendas, adquirir viviendas ya 

ofertadas, existentes, en el mercado para poder ubicar a las personas que perdieron todo. 

¿Cómo vamos a organizar esto? Se van a dar viviendas de 10 mil dólares con copago 

de mil dólares por parte del damnificado, nosotros tenemos varios estilos de vivienda, 

entonces le llamamos vivienda social de un valor aproximado de 10 mil dólares, ustedes 

tienen la foto de un proyecto real. Este es el proyecto Brisas del Río en Babahoyo para 

damnificados que vivían en zonas de riesgo a orillas de un río allá, precisamente en la 

provincia de Los Ríos, entonces, por ejemplo, este es un buen caso donde tenemos 

departamentos de aproximadamente diez mil dólares, pero tenemos otros modelos, va a 
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haber cómo elegir, 4  o 5 modelos, es decir va a haber diferentes clases de ciudadelas 

con este modelo de casas, con otros modelos con costos aproximados de 10 mil dólares 

y el copago del beneficiario, será de mil dólares. Pero, ¿de dónde saca esa gente mil 

dólares, si lo ha perdido todo?, muchos han perdido sus negocio, sus casas, el trabajo 

de toda la vida, por eso se va a dar un año de gracia y facilidades de pago a 36 meses. 

¿Cuál es el requisito? Constar en el registro único de damnificados, o sea tampoco 

vamos a permitir bueno, qué bonita que está la casa y derrumbemos mi casa para que 

me den una casa nueva. No todo esto ya está censado y se está construyendo y está 

prácticamente terminado, se está afinando el registro único de damnificados para saber 

todas las personas que perdieron sus casas, esto en el sector urbano, donde se puede 

construir ciudadelas, estamos buscando lugares seguros, esto es clave, hay muchos 

sectores privados que quieren ayudar, pero hay que saber ayudar. Las casas deben ser 

antisísmicas y los terrenos con servicios, si no, estamos reproduciendo un problema, si 

damos casas que no son antisísmicas, los suelos de Manabí y Esmeraldas son de baja 

calidad, ya, hay que construir adecuadamente, es una zona de riesgo sísmico, como 

dolorosamente lo hemos visto hace un mes. Entonces deben ser casas antisísmicas y en 

terrenos con servicios, no hacerlo así es reproducir problemas, reproducir el riesgo, de 

que se caiga la casa ante un temblor o las, todas estas instalaciones, todas estas 

ubicaciones mal hechas ¿no?, en terrenos sin servicios etc., que luego crean problemas 

sanitarios, malas condiciones de vida y todo aquello que lastimosamente también 

conoce bastante bien el país. Entonces esto va a ser en las ciudades, en terrenos que ya 

estamos ubicando, adecuados, también estamos localizando ciudadelas, hay ciudadelas 

existentes en Manabí, en Portoviejo, si son casas de 10 mil dólares, las compraremos y 

las ofreceremos a los damnificados con un copago, insisto de mil dólares. Sigamos, y 

en el campo, también aquí hay pues varios modelos, aquí uno de los modelos, ya, ahí 

no se puede construir conjunto, sino que son casas aisladas, no, también se hará una 

vivienda de 10 mil dólares con un copago de mil dólares. ¿Cuál es la diferencia? Entre 

tener y no tener terreno propio, la única diferencia va a ser que aquel que tenía terreno 

propio y tiene que ser reubicado porque está en zona de riesgo, el terreno servirá como 

copago, pero todos recibirán independientemente del terreno donde se ubiquen una casa 

de diez mil dólares con un copago de 1000, ese copago de 1000, en el caso de la gente 

que tenía su propio terrenito, ese terreno va a servir como copago. La gente que no tenía 

legalizado su terrenito, o sea, va a recibir la casa de 10 mil dólares y tendrá que realizar 

un copago de 1000 dólares, la gente que alquilaba, va a recibir una casa de 10 mil 

dólares y un copago de 1000 dólares porque recuerde, la gente que alquilaba, claro la 

casa no era de ellos, pero los enceres, todo sí era de ellos, entonces también han perdido 

muchos de ellos el trabajo de toda una vida, sigamos, por favor. También va a haber, 

esas son casas a aquellos que perdieron sus casas, les insisto, sector rural, sector urbano, 

tengan terreno propio o no, en el caso del terreno propio, el otorgar ese terreno, servirá 

como copago, pero también se hará bonos para reparación de vivienda, todo un estudio, 

todo esto está hecho con estudios técnicos, por parte sobre todo de, l Ministerio de 

Desarrollo Urbano y Vivienda, será un bono de máximo 4000 dólares, consideramos 

que reparaciones superiores a 4000 dólares, ya tal vez mejor construir una nueva casa, 

entonces se hará un bono para reparación de máximo 4000 dólares donde el copago será 
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el 10% es decir, si solo se requieren 2000 $ para reparaciones, el damnificado pagará 

200 y el Estado 2000, el bono será de 2000, si hasta 4000$, el damnificado pagará 400 

y el Estado dará los 4000 en un bono, nuevamente habrá facilidad de pago para este 

copago hasta de 6 meses y con un año de gracia. Nuevamente los requisitos, constar en 

el registro único de damnificados, ser propietario, posesionario legítimo del terreno y 

alineado al plan de ordenamiento territorial, porque insisto si hay casas que a pesar de 

que no fueron tan afectadas, continúan en zona de riesgo, nosotros vamos a decir, tenga 

esta casa fuera de la zona de riesgo, pero no vamos a reparar esa casa. Es ahora o nunca 

que arreglamos este gravísimo problema del país. No es posible contentar a todo el 

mundo. Para mí lo más fácil sería ser como tanto irresponsable y decir, sí quédese no 

más ahí hasta el próximo temblor y vamos a ver qué pasa. No pueden quedarse en zona 

de riesgo y zona de riesgo no es solo la mala calidad del terreno que es muy vulnerable 

a riesgo sísmico, sino casas que estaban muy cercanas al mar y que un temblor puede 

generar un tsunami, o una alta marea, etc., puede causar graves daños; entonces esto es 

lo que significa alineado al plan de ordenamiento territorial, básicamente que esa casa 

sea reparada, no se encuentre en zona de riesgo. La gente que está en zona de riesgo, 

así no haya perdido su casa, en principio, porque algunas cosas ya en algunos sectores 

está muy consolidado, pero en principio, tendrán que ser reubicados, no podemos jugar 

con la vida de las personas, y aquí ha habido muchas cosas buenas en esta emergencia, 

pero una de las pocas casas malas que hemos encontrado es que hay gente que dice no 

yo aquí me quedo pero es zona de riesgo, sí no me importa pero me sigo quedando, 

entonces no podemos aceptar estas posiciones compañeros. Primero la vida, primero la 

seguridad, entonces este bono de reparación será a casas que no estén en zona de riesgo 

y obedezcan al ordenamiento territorial. Sigamos, ¿Qué pasa con las personas?, una 

casa de 10000$, ustedes saben, se la puede hacer muy digna, agradable, pero una casa 

elemental, lo que llamamos vivienda social. ¿Qué pasa con la clase media? Esa clase 

media alta, esa clase alta, que perdió su casa totalmente, tal vez perdió el esfuerzo de 

toda una vida, pues sería injusto no ayudarlos, entonces hemos decidido que en ese caso 

se hará un bono de 9 mil dólares, aunque no quiera la casa de 10 mil dólares, sino 

comprar ellos casas más caras, será un bono de hasta 9 mil dólares para la compra de 

esa casa. Ya les explico por qué hasta. Es decir, a los que pierden su casa y aceptan la 

casa que les da el MIDUVI, esa casa vale 10 mil dólares y tienen que pagar ellos mil 

dólares. En neto les estamos entregando 9 mil dólares, ese es el bono que estamos 

entregando en el caso de que las familias quieran ellas mismas comprar su casita, pero 

casas solo de hasta 70 mil dólares. ¿Cuál es la lógica aquí? Si alguien quiere comprar 

una casa de 100 mil dólares, bueno, va a poder pagar 9 mil más ¿no? Entonces si paga 

91 mil puede pagar 100 mil, entonces sí hay que poner un límite al valor de las casas, 

de la clase de casas sobre las cuales vamos a ayudar para que sean adquiridas. ¿Por qué 

decimos hasta 9 mil?  O sea, en principio, las familias de clase media, que perdió su 

casita quiere comprarse, puede acceder a créditos, quiere comprarse una casa de 70 mil 

dólares, 9 mil tenga, finánciese 61 mil, pero hay familias que fueron muy previsoras y 

aseguraron sus casas, algunas obligadas por el banco, porque eran créditos bancarios, 

pero aseguraron su casa, entonces van a recuperar gran parte del valor ¿por qué no 

ayudar a esa familia? ¡Ah! Es que están recuperando la plata, pero al no ayudar a esa 
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familia estaremos dando una pésima señal. El que aseguró cumplió, actuó 

responsablemente, no recibe ninguna ayuda del Estado, y el otro sí, entonces serían 

señales muy contradictorias, por eso decidimos también ayudar a aquellos que 

aseguraron sus casas, van a recuperar parte del valor y por eso decimos el bono es hasta 

9 mil dólares porque ¿qué pasa?, si alguien perdió su casita de 70 mil dólares, recupera 

del seguro 50 mil dólares, se le da el bono de 9 mil, tiene 59 mil dólares y los 11 mil 

restantes tendrá que poner de su bolsillo, pero si recuperó 65 mil dólares, se pondrá los 

5 mil dólares para llegar a los 70 mil, por eso es hasta 9 mil dólares que se ponga. Si 

recuperó sus 61 mil y quiere comprar una casa de 70 mil, se pondrá los 9 mil dólares, 

como máximo y tendrá su casita de 70 mil; entonces se ayudará con un bono de hasta 9 

mil dólares a las familias previsoras que tuvieron sus casitas aseguradas.  

Sigamos. Algunos detalles importantes, para el caso de familias con personas 

discapacitadas físicamente, con problemas de movilidad, la casita no será de 10 mil, 

sino de 11 mil 200, porque más o menos 1200 dólares cuesta el adecuar la casa para la 

movilidad de esta persona, rampas en vez de escaleras, baños más grandes, etc., eso 

cuesta unos 1200 dólares, entonces también vamos a tomar en cuenta las familias que 

tienen personas discapacitadas con problemas de movilidad para hacer los ajustes 

necesarios, esos ajustes cuestan cerca de 1200 dólares. En otras palabras, para las 

familias con personas con discapacidad que les impide una movilidad adecuada, la casa 

no tendrá un valor de 10 mil, sino de 11200 dólares y el copago será el mismo, mil 

dólares. Sigamos. Algunas condiciones obviamente no aplicarán a estos incentivos 

aquellas personas que procedan a demoler su vivienda que aúne era recuperable. O sea, 

el gobierno tendrá, básicamente el Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda tendrá 

que declarar que la casa debe ser derrocada, ¿no? Para poder acceder a estos beneficios. 

Las viviendas que el sector privado desea entregar a los damnificados deberán cumplir 

con los requerimientos de vivienda social el Miduvi y diseño antisísmico, certificado 

por la institución competente, les insisto, no solamente vamos a construir casas, vamos 

a tratar de más rápidamente, incluso, adquirir casas que ya están construidas, pero deben 

ser antisísmicas, deben ser del valor de alrededor de 10 mil dólares, etc. Para precautelar 

la seguridad sanitaria de los damnificados, las casas edificadas por los donantes, hay 

muchas Ongs, muchas personas de buena voluntad que quieran donar casas, incluidos 

los municipios, ¿no? Deben estas casas, deben cumplir con condiciones antisísmicas y 

deben asentarse en terrenos que cuenten con los servicios básicos, es decir, a todas esas 

fundaciones, a todas las organizaciones, a los municipios, estamos en estado de 

excepción que a todos aquellos que quieran  donar casas, bienvenidas, muchas gracias, 

pero siempre y cuando cumplan estándares mínimos y básicamente ser antisísmicas y 

se ubiquen en terrenos con servicios básicos, si no, estamos reproduciendo el problema, 

en el primer caso, o los problemas . En el primer caso, riesgo de sismos, en el segundo 

caso, prácticamente invasiones, ¿no?, asentarnos en terrenos que no tienen los servicios 

básicos.  

Sigamos. Y también soluciones en el corto plazo, les insisto, los albergues son la última 

solución, y yo hago un llamado a todos los damnificados que están en sus albergues 
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improvisados, que vayan ya a los albergues oficiales. Hay cerca de 50 albergues 

improvisados, y 19 albergues oficiales. No podemos garantizar seguridad, condiciones 

de higiene, reparto de víveres, agua, etc., en casi 50 albergues improvisados, sin carpas 

adecuadas, sin servicios sanitarios, etc. Entonces les pedimos que vayan a los albergues 

oficiales donde hay carpas donde pueden entrar parados, con energía eléctrica, servicios 

sanitarios y seguridad, energía eléctrica, hasta comunicaciones, hasta Internet, Wi-Fi 

estamos poniendo en algunos, iluminación nocturna, etc. Pero, de todos modos, ese 

albergue oficial sigue siendo el último de los recursos. Ojalá o haya nadie en los 

albergues, no porque estén en los albergues improvisados, no, sino porque estén en 

familias acogientes, o estén alquilando, para ayudar en esto. Ene l caso de que la familia 

quiera alquilar, se va a dar un bono de 135 dólares, es decir, va a alquilar donde el Sr. 

Juan Pérez, el señor Juan Pérez nos da su número de cuenta y nosotros le depositamos 

135 dólares, como máximo, no, dependiendo del arriendo, es decir, si el arriendo es de 

100 dólares, le depositamos 100, pero si el arriendo es de 200, le depositamos solo 135, 

eso en el caso, de que la familia damnificada quiera alquilar. ¿Cuál es la ventaja de esto? 

La independencia, pero si ellos quieren ir donde amigos, donde los abuelitos, o 

personas, vecinos que tienen la casa en buen estado y les quieren dar acogida, se dará a 

la familia acogiente también los 135 dólares, más 15 dólares por servicios básicos, es 

decir, por el incremento que va a tener la energía eléctrica, el gas, el agua, etc., por la 

mayor cantidad de personas que viven bajo el mismo techo. Entonces va a haber bono 

de arriendo, ya, y bono de acogida, ambos de 135 dólares para el caso de familias 

acogientes, se incluirá 15 dólares adicionales para servicios básicos. ¿Qué más 

contempla el plan para resolver?  En el corto plazo, para la vivienda, la acogida de los 

damnificados con arriendo, donde familias acogientes o en los albergues; y en el 

mediano plazo, como hemos visto, ya para que tengan su casita definitiva. ¿Qué más 

tenemos planificado? Adelante. Que estas familias que arriendan o que van donde la 

familia acogiente, además, durante tres meses, reciban un bono de 100 dólares 

mensuales para alimentación. Es decir, se le va a dar un bono de 100 dólares mensuales 

y puede ir a la tienda, al supermercado, etc., y con eso adquirir 100 dólares en comida 

avituallas, etc., básicamente alimentación. Quiero decir y agradecer porque este bono 

es financiado por el programa mundial de alimentos, por el PMA. Entonces como 

ustedes han visto, tenemos el plan de casas, tenemos el plan de reparación, tenemos el 

plan de cómo acoger a las familias en el corto plazo; albergues el último recurso, aunque 

son albergues muy bien instalados, hermosas carpas, altas, con energía etc., nuestra 

opción preferencial que alquilen y por eso les damos un bono de 135 dólares o que 

vayan donde familias acogientes, les damos el bono de 135 dólares, más 15 dólares por 

servicios básicos al dueño de la casa y además, durante tres meses esas familias en casas 

alquiladas o en familias acogientes, recibirán mensualmente un bono de 100 dólares 

para alimentación. ¿Por qué no a los albergados? Porque ahí damos directamente 

nosotros la alimentación, pero insisto, esperamos que esas familias que continúan en 

albergues sean la excepción, no la regla. Entonces, como ustedes ven, ya está diseñado 

un plan muy concreto que ya se está poniendo en práctica que cuesta decenas de 

millones de dólares. Veamos la última diapositiva. Ya. 
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Vivienda nos cuesta cerca de 204 millones de dólares, acogimiento, arriendo casi 11 

millones, total del plan es 215 millones de dólares parte de esto se financiará con las 

medidas económicas que hemos tomado, mi gratitud eterna a los compañeros 

asambleístas, me parece que, por 94 votos, y a una inmensa mayoría se aprobó la ley, 

pero hubo gente que se abstuvo y casi 30 asambleístas que votaron en contra. Bueno, la 

historia los juzgará, Manabí y Esmeraldas los juzgará, pero en todo caso parte saldrá de 

esos fondos y parte de la línea de contingencia que hemos recibido, sobre todo, los 

bonos de acogimiento, arriendo, precisamente el crédito BID de 300 millones de dólares 

es para esta clase de circunstancias. Ya que hablamos de la ley solidaria que incluye dos 

tiempos temporales máximo, máximo por un año incremento del IVA, excepto para las 

zonas afectadas, Manabí y ayuda a Esmeraldas que incluye 3% de impuesto sobre 

utilidades, básicamente regresar al sistema anterior del 25 % de impuesto de utilidades 

a las empresas y personas naturales que ejercen esa profesiones, etc., donde declaran 

utilidades que incluye 0,9 % a los ecuatorianos que tienen más de un millón de dólares 

de patrimonio de impuestos sobre patrimonio y que incluye al menos un día de sueldo 

por mes para las personas que ganan más de mil dólares, pero me expreso de mejor 

manera: que ganan mil dólares, un día de sueldo, un mes; que gana dos mil dólares, un 

día de sueldo durante dos meses; entonces este es el paquete de medidas que hemos 

hecho ¿no? Ha sido aprobado prácticamente sin cambios, tal vez algunas mejoras ¿no?, 

por parte de los asambleístas nuestra gratitud eterna. Hoy, el país más unido que nunca, 

cerca de 27 asambleístas votaron en contra, 26, otros 6 se abstuvieron; la historia los 

juzgará. Manabí y Esmeraldas los juzgarán. Recuerden que estas medidas no se 

ejecutan, no tienen efecto en las zonas afectadas, y esto que nos dicen que en otros 

países no se ha tenido que hacer esto porque han tenido fonditos para, esto es falso. 

Vean el caso de Chile 2010, país más rico que Ecuador. Vean el caso de Japón, vean 

tantos, tantos casos ¿no? Colombia, la desgracia de Armero, en el 87, 86, el propio 

Ecuador, en el 49 el propio Ecuador, siglo pasado estamos hablando. O sea, todo esto 

es mentira ¿no?, que pena que ciertos sectores, minoría, excepciones, traten de politizar 

hasta la tragedia. Incluso, lo trataron de politizar desde antes, ¿tienen el meme por 

favor? A penas yo anuncié en cadena nacional las medidas, sacaron este meme, yo 

puedo pagar más IVA, pero tú, elimina las sabatinas, y como ustedes saben, soy un 

hombre que acepta retos, le digo perfecto. Si ustedes, yo no juego con la desgracia ajena, 

con el dolor de mi gente, pese a que creo que es un derecho de los ciudadanos a ser 

informados, si ustedes apoyan, diría a los opositores, porque esto es hecho por los 

opositores, ¿no?, si ustedes apoyan la Ley de Solidaridad, yo elimino las sabatinas y la 

Secretaría del Buen Vivir. No lo han hecho, jamás lo iban a hacer. Era puro pretexto 

porque no querían aprobar esa ley solidaria y creo que se ha evidenciado su falsedad. 

Creo que hay un video sobre mi propuesta ¿no? Veamos la propuesta. Me lanzaron un 

desafío, lo acepté, y nuevamente salieron huyendo. Incumplieron ellos. Veamos.   

PREGRABADO. INTERVIENE RAFAEL CORREA: 

DESDE: 38: 33: 05    HASTA: 39:11:06 
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Sacaron un meme: si yo pago más mi IVA, pero tú suspende las sabatinas. De acuerdo, 

les tomo la invitación, por el bien del país por superar las disputas, las tontas diferencias, 

por la unidad nacional le tomo la palabra. Ustedes aprueban, la oposición apoya la ley 

emergente para enfrentar la tragedia que ha sucedido en el país y yo suspendo las 

sabatinas, y suspendemos el Ministerio de la Felicidad, si eso les pone contentos.  

FIN DEL INSERTO PREGRABADO: 39:11:06 

Ojalá que el país se dé cuenta quien es quien, no, y quienes utilizan cualquier cosa para 

mentir, para distorsionar, para politizar, y el momento de la verdad se arrugan, como 

dicen los jóvenes. Ahí están los 26 votos en contra y las 7 abstenciones, pese a que les 

dije por favor apoyen esta ley y les acepto, eliminamos las sabatinas y la Secretaría del 

Buen vivir, lo que quieran por la unidad del país, por salir adelante frente a esta 

desgracia. No lo han hecho. Seguiremos informando con las sabatinas y la Secretaría 

del Buen vivir que es un programa de la presidencia, donde el encargado tiene rango de 

ministro, pero no es verdad que es un ministerio, tiene 18 funcionarios ¿no? Ha sido 

felicitado el programa por las Naciones Unidas, en el Vaticano se habla del Buen Vivir, 

del liderazgo que tiene Ecuador a nivel mundial en este concepto en su Constitución, 

etc., pues ese programa, por ser necesario, por ser mandato constitucional, continuará, 

pero fíjense ustedes la falsedad ¿no? Yo pago más IVA, pero tú elimina las sabatinas. 

Vamos, de acuerdo, y al final incumplieron. Bien, pero seguimos trabajando. Les 

insisto, la reacción del país ha sido extraordinaria, estos son, estas son actitudes 

marginales, que no representan al Ecuador unido, decidido que vemos estos momentos 

frente al desastre más grande de los últimos 70 años y seguimos trabajando, también 

hay que tener mucho cuidado con la parte salud, no solo la atención a los heridos, el 

rescate, atención de todas esas personas, sino también la parte de epidemias. En estos 

momentos, en la experiencia, en esta clase de desastres, el mayor peligro a nivel de 

salud son las epidemias ¿no?, por los roedores muertos, por tantos restos, incluso 

humanos que puede haber todavía entre los escombros, por la destrucción de 

infraestructuras sanitarias, por la contaminación de las aguas, etc., entonces estamos 

prestando mucha atención aquello sobre todo a través del Ministerio de Salud Pública. 

Veamos el siguiente video: 

REPORTAJE 

Desde: 41:11:0    Hasta: 43:13:05 

Bueno compañeros, seguimos trabajando hasta aquí el informe sobre cómo van las 

acciones para enfrentar ese terrible terremoto del 16 de abril, un mes se cumple el día 

lunes. La situación está controlada a nivel sanitario, a nivel de lo emergente, los 

damnificados seguros, la actividad económica prácticamente recuperada en su día a día, 

pero obviamente hay pérdidas acumuladas por la destrucción, entonces hay que 

refinanciar créditos, hay que poner mucho más énfasis en ayudar, apoyar 

económicamente a las zonas afectadas y el próximo viernes y sábado ¿no? Estamos 13, 

20 y 21 de mayo retomaremos los gabinetes itinerantes. O sea toda esta clase de 

actividades obviamente por el dolor que sufrió el país, por la preocupación excluyente, 
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prioritaria excluyente en las acciones para hacer frente a esta desgracia, se suspendieron 

pues, los gabinetes itinerantes, se suspendieron los enlaces ciudadanos en su formato 

habitual, entonces eso ya se retomará el próximo viernes 20 y sábado 21 de mayo y 

haremos ese gabinete itinerante precisamente en nuestro querido San Vicente, una de 

las zonas más golpeadas por el terremoto, entre Canoa que está destrozada, que es 

parroquia, dicho de paso, del cantón San Vicente y al frente de Bahía que también está 

sumamente afectada. Entonces irá el gabinete en pleno. Los gabinetes itinerantes 

movilizan unas 600 personas ¿no?, entre ministros, periodistas, seguridad, ciudadanos 

que les encanta estar en los gabinetes, hablar con los ministros etc. Entonces, la idea es 

hacer el gabinete itinerante en San Vicente, ocupan la capacidad hotelera, si no es 

suficiente, pues ir a Bahía a Canoa, incluso a residencias particulares, comer ahí, y 

reactivar la economía, y el día sábado próximo se retomarán los enlaces ciudadanos en 

su formato habitual. Antes de continuar, en lugar de noche cultural, pese a que el luto 

oficial fue de 8 días, pues todavía tenemos un dolor en el alma grandísimo, ¿no? Y 

aunque no debemos perder la alegría, más bien la esperanza ¿no?, esa felicidad interna 

que básicamente viene de tener paz con uno mismo. Vivir de acuerdo a lo que se piensa, 

en coherencia, con los principios, con los valores, etc., esa es la verdadera felicidad, 

queridos jóvenes, pero en todo caso, no es momento todavía de expresiones festivas, de 

expresiones alegres a nivel masivo, por eso el día viernes, en lugar de la noche cultural, 

lo que vamos a hacer es una cena con los albergados, financiada por los propios 

ministros y por el propio gabinete. Dicho sea de paso, se ha ordenado, como un esfuerzo 

adicional, ¿no?, porque la oposición todo lo critica. Nos quieren volver a encerrar entre 

cuatro paredes como era antes. Los gobernantes no conocían a los ciudadanos, uno los 

veía a los políticos para pedir votos en las elecciones y no los volvía a ver ¿era así o no 

era así? Y se los veía bastante en Washington, en los cócteles del FMI, del Banco 

Mundial, pero en San Vicente, en Arenillas, en Pedro Carbo, no se los veía nunca ¿no?, 

entonces ese es uno de los grandes cambios con la revolución. Los gabinetes itinerantes, 

expresión de la nueva democracia participativa. Pero hasta eso critica, que es caro. 

Quiero decirles que los ministros se pagan la alimentación. Lo único que se les pagaba 

era el alojamiento, ahora he dado la orden que hasta el alojamiento se lo paguen ellos 

mismos, es decir, los gabinetes itinerantes, los gastos de cada persona, presidente y 

ministros correrán por cuenta de uno mismo, y en la noche, en lugar de esa noche 

cultural que era festiva, baile, canto, etc., vamos a hacer una cena ofrecida por el 

gabinete a los albergados de San Vicente, hay algunas decenas de albergados. Yo conocí 

el albergue provisional. Ya se está construyendo el albergue, no definitivo, porque 

insisto, esperamos lo más pronto posible tener las casas para ellos, pero albergues en 

donde van a permanecer varios meses, y al día siguiente retomaremos el Enlace 

Ciudadano en el formato normal, es decir con asistencia del público básicamente, 

tampoco en un ambiente festivo, cantantes, etc., porque no es el momento. Y dirán 

entonces: ¡ay!, la sabatina. Nos han querido hacer creer que las sabatinas han quebrado 

al país, insultan nuestra inteligencia. Lo que quieren evitar es que estemos en contacto 

con el público. Están desesperados porque antes ellos eran los que decidían qué hacía o 

qué no hacía el gobierno. Incluso decidían quién era presidente o no. Cuando continuaba 

un gobierno o cuando paraba ese gobierno. Ha habido casos en la historia del Ecuador 
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reciente donde un diario se atrevió a publicar: “Que se vaya”. Por más mal que nos caiga 

un presidente, democráticamente electo, no puede poner un diario “que se vaya”, pero 

eso sucedía, en el Ecuador de antaño. Entonces a nosotros nos lo hicieron. Se han puesto 

de acuerdo para en el anverso, en el reverso, a dos colores, negro y rojo, decir que no 

hay libertad de expresión. Eso me lo hicieron por un mensaje a la nación 24 de mayo, 

hace 6, 7 años, y ya no tienen, pues el poder que tenían antes. Hacen daño, le quitan 

alegría a la gente, confunden, pero ya no quitan y ponen presidente, ya no quitan y 

ponen gobierno, por eso están tan desesperados en que paren las sabatinas. Pero si son 

unas cuantas voces, de la oposición y de ciertos medios los que dicen esto, son mil veces 

más las voces que han dicho queremos continuar siendo informados, queremos que 

nuestro presidente converse con nuestro pueblo, converse con nosotros, no se imaginan 

la cantidad de tuits que hemos recibido, mensaje, cartas diciendo: presidente por favor 

no detenga las sabatinas, pero para mal argumento esta gente y a sus medios de 

comunicación, y a sus pseudo periodistas que son politiqueros disfrazados, de seguir 

criticando, de seguir inyectando tanto odio, tratando de manipular a nuestra gente 

sencilla. Que son las sabatinas las que han causado la crisis económica terrible que vive 

el país, cómo insultan nuestra inteligencia. ¿Saben lo que hemos decidido? Y lo estamos 

realizando los jóvenes, tenemos cualquier cantidad de voluntarios con Alianza País, con 

diferentes sectores de la sociedad, que las sabatinas no las pague el Estado, la van a 

pagar el trabajo de los jóvenes, porque muchos, va a ser trabajo voluntario. Habrá por 

ahí que alquilar una carpa, etc., y buscaremos donaciones, el apoyo de Alianza País, el 

apoyo de sectores que nos quieren mucho y no saldrá más del presupuesto del Estado. 

Vamos a ver qué dicen ahora los opositores. Qué argumento van a buscar para tratar de 

parar la sabatina, porque lo del costo fue lo ridículo, no, es un absurdo, es 

completamente marginal para cumplir un deber con nuestros ciudadanos, el deber de 

tenerlos informados. Lo que los aterroriza, es que todo el mundo espera el día sábado 

para escuchar, perdón, si, el día sábado las verdades de boca del presidente y se les 

derrumban las mentiras que han construido durante la semana. Eso es lo que querían, 

entonces se van a quedar sin piso sus argumentos que era el costo, que, en esta 

austeridad, que como derrochamos, que yo pago más IVA, pero tú para las sabatinas, 

las sabatinas continuarán y serán pagadas, financiadas por sectores privados, por el 

voluntariado, por el trabajo de nuestros jóvenes, por alianza país, por nuestros propios 

aportes. No serán financiadas del presupuesto del Estado. Vamos a ver ahora qué 

argumentos sacan porque en el fondo, les insisto, lo que quieren es parar las sabatinas 

porque le tienen terror a las sabatinas, la gente saben ellos que la gente confía en su 

presidente y que las sabatinas es uno de los principales frenos para que puedan 

posicionar sus mentiras. De hecho, yo estoy convencido que sin los enlaces sabatinos, 

no estaríamos aquí. O sea, todas las mentiras que construyen los medios, pero gracias a 

los enlaces se han desmontado estas mentiras, ¿no?, han perdido credibilidad los medios 

y la gente le cree a su presidente. Entonces el próximo fin de semana, tendremos 

gabinete itinerante en San Vicente y el día sábado el Enlace Ciudadano en formato 

masivo, invitando a ciudadanos. Estos últimos enlaces, por la emergencia que hubo en 

el país han sido en un ambiente cerrado, tan solo con ministros, funcionarios del 

gobierno para que informen en sus respectivas áreas, pero retomaremos ese formato de 
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participación ciudadana y todo será financiado con el esfuerzo de Alianza País, de 

nuestros jóvenes, donaciones voluntarias.  

Bien. Empezamos a informar. Sábado 30 de abril Enlace Ciudadano número 473, éste 

lo di yo. Ya.  

Lunes 2 de mayo, nos trasladamos a Salinas, inauguramos el año lectivo en la Costa, de 

ahí tomamos helicóptero hasta una comuna de Santa Elena, una comuna de esas por 

siempre olvidadas hasta que llegó la Revolución ciudadana ¿y para qué?, no para 

caridad, no para darles ahí unas funditas de arroz, papitas, para ganar unos cuantos 

votitos, repartir palas como hacían ciertos gobiernos, sobre todo en vísperas de 

elecciones, sino para inaugurar una nueva y espectacular escuela del milenio. La escuela 

del Milenio Cerezal Bellavista, miren esa maravilla. Eso se encuentra en el sector rural 

de Santa Elena. Antes con uno de esos bloques se hubieran sentido más que afortunados. 

Hoy tienen todo un conjunto de edificios administrativos, laboratorios, bibliotecas, 

comedor, en el corazón de Santa Elena. Tal vez un poco más cerca de la provincia del 

Guayas, en los límites con Guayas, pero en pleno sector rural, hay laboratorios, 

microscopios, Internet banda ancha 24 horas al día. Una nueva unidad educativa del 

milenio, laboratorio de informática a un nuevo pasito hacia el Buen vivir, una esperanza 

nueva, está la biblioteca, bien equipada, es hermosísima. Las escuelas del milenio son 

realmente hermosas ¿no?, ahí están, esos son los accesos para personas con 

discapacidad, esos son los bloques de aulas, son muy sencillos, ¿ah?, pero son 

bellísimos. Si ustedes ven son dos bloques caso como los que antes hacía La DINCE, 

pero el frente ¿no?, ahora no es que da hacia la vista del público, sino que están una 

frente a otra y unidas por este techo curvo y que es un conjunto maravilloso, pues 

ustedes ven es muy sencillo. Ahí tienen educación inicial, nuestras escuelas del milenio 

tienen también educación inicial. Este colegio es técnico, tiene internado, como el sector 

rural es tan disperso, los chicos van a vivir ahí de lunes a viernes y van a hacer sus 

prácticas para su formación técnica, formación agrícola ¿verdad? Ahí tenemos varias 

hectáreas de tierra en esta nueva unidad educativa que es con bachillerato técnico. Las 

canchas deportivas. Esto en Santa Elena rural ¿se imaginan? ¿Cuándo el país se iba a 

imaginar tener esto en pleno centro de Quito y Guayaquil? Hoy con la revolución lo 

tenemos en cada rincón del país y en este caso en nuestra querida Santa Elena, en el 

sector rural. Felicitaciones a santa Elena, felicitaciones a Cerezal y en general 

felicitaciones a la patria entera. Cada unidad del milenio es una buena noticia, es un 

paso más hacia el Buen vivir. Luego regresamos a Salinas, tomamos avión a Manta, 

donde teníamos la reunión con autoridades locales de Manabí, Esmeraldas y Santo 

Domingo. Les tengo que confesar, me olvidaba de informarles esto, que, siendo 

coherente, ¿no?, el domingo fue Primero de Mayo y nosotros habíamos preparado una 

concentración muy grande en la avenida de Los Shyris, pero dijimos, tenemos 

capacidad para repletar la avenida de Los Shyris, mientras los de luto, en su mejor 

momento, llegaron a 5 mil personas, claro, fueron primera página ¿no? Pero no llegaron 

nunca, no pasaron nunca de 5 mil personas, en un país de 16 millones, nosotros sí 

podemos meter más de 100 mil personas por la capacidad de movilización del gobierno, 
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por el apoyo popular a la revolución ciudadana. Eso habíamos planificado para el 

primero de mayo, pero frente a la tragedia, dijimos que era mucho más responsable y 

solidario, hacer una marcha, en el sentido figurado, pero una marcha hacia Manabí, 

hacia Esmeraldas, a pasar el fin de semana los que tenemos capacidad para aquello, a 

pasar el día domingo los que no podían pernoctar o tenían temor de pernoctar ¿ya?, y 

bueno, al menos los que no tenían para movilizarse hasta Manabí o Esmeraldas, aunque 

sea en mente, en alma, estar con los damnificados ese día primero de mayo, además que 

sí se realizaron algunas actividades en otras ciudades como Quito, Guayaquil, etc., 

bueno y obviamente uno invita a aquello, el primero en dar ejemplo, debe ser uno 

mismo, entonces el sábado 30 de abril me quedé en Manabí, pernocté en Manta en un 

hotel, pero por eso se distorsionó mucho la noticia. A eso de la una de la mañana tuve 

que ir a emergencia, una de la mañana del domingo, porque ya tenía una tos ¿no?, de 

hace algunos días y me dio un acceso de tos muy serio. Entonces me fui, parece que fue 

un problema bronquial de tanto polvo, fui al hospital, a emergencia, muchísimas 

gracias, nos atendieron con mucho cariño, con mucho profesionalismo en el hospital 

público de Manta. ¿Cómo se llama el hospital público? Rodríguez Zambrano. Entonces 

muchas gracias a todas las enfermeras, médicos, enseguida, médicos muy jóvenes 

estaban de guardia, con toda dedicación a atender al compañero presidente, como lo 

hacen con todos los ciudadanos, no, había alguna gente en emergencia ese momento. 

Entonces me pusieron nebulizaciones, ya, algunas otras medicinas porque parece que 

era un programa bronquial por todo el polvo que hemos tragado durante las caminatas 

en las horas inmediatas al terremoto. Bueno, sin embargo, el domingo pues, pasamos 

en Manabí, regresé a Quito. El lunes tuvimos en Santa Elena, si ustedes ven el video, 

no si lo vieron completo, los que si vieron en vivo, verán que tengo que interrumpir el 

discurso para tomar agua etc., y mejorar la garganta porque no pude hablar, entonces 

me sentía bastante mal ¿no?, y tenía estas nebulizaciones. Además de inyecciones etc., 

y ya el martes me jaló las orejas el médico, el lunes de noche me ordenó quedarme en 

casa con permiso médico, por eso tuvimos que suprimir, la visita a Los Ríos, por lo que 

pido disculpas. Entonces el sábado, el lunes de tarde  en Portoviejo tenía la reunión con 

los alcaldes que había sido suspendida porque la íbamos a hacer cuando llegó el 

presidente Ollanta Humala, pero entonces cuando anunció su visita Ollanta Humala, la 

suspendo para este lunes y el día lunes ya no podía más, así que les pido también mil 

disculpas a los alcaldes, prefectos, representantes de la provincia de Manabí y de 

Esmeraldas por no haber tenido toda la concentración del caso, pero realmente no me 

sentía bien, ¿ya?, y regreso a Guayaquil, me ve el médico, a Guayaquil, a Quito, en 

horas de la noche, me ve el médico y me dice: bueno, presidente, usted se tiene que 

quedar mañana en casa sí o sí. No me dio alternativa y por eso pues no pude asistir a la 

visita programada a Babahoyo, le hice recién una semana después, así que mil disculpas 

a Babahoyo. Y de ahí empezaron los rumores, seguramente, ¿no?, de que el presidente 

estaba mal etc.  

La verdad es que el martes ya fui a trabajar, pero solo tenía actividad de despacho, no 

tenía actos públicos, hacía varios días que no estaba en la oficina, tenía las montañas de 

trabajo y el día jueves y viernes, como en el liceo francés, La Condamine, donde mi 
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hijo estudia, mi esposa trabaja como profesora, tenían vacaciones del dos de mayo, 

todavía están de vacaciones, hasta el 16, hasta el lunes 16, entonces le había prometido 

a Miguelito, además que casi no me había visto, llevármelo de campamento. Entonces 

me tomé jueves, viernes, sábado para irme de campamento. Entonces desaparecí de la 

vista del público, pero y empezaron los rumores que tenía ¿qué cosa?, paro cardíaco, 

derrame cerebral, como se llama el otro que un nombre rarísimo que no le había 

escuchado que es previo al infarto, etc., este, que Carlos Vera hecho el agencioso, el 

comedido, pregunta ¿y qué es esto porque yo no sé?, para aumentar la incertidumbre 

¿no? Y la verdad es que estaba en campamento. Entonces algunas veces tenía señal o 

no, pero cuando tenía señal leía los mensajes y me reía, me daba risa, cómo iba a quedar 

nuevamente en ridículo. Pero no solo aquello, la verdad es que me fui a visitar el bosque 

petrificado de Puyango, pero fuimos a acampar cerca de ahí a un lugar precioso, ya les 

voy a enseñar algunas fotos y viajé el miércoles de noche, si, en Tame santa Rosa, el 

vuelo es tarde ¿no? Llega 9, 9 y media, así que avanzamos hasta Arenillas, por donde 

se entra al bosque petrificado y pernoctamos en ese hermoso hotel Hilary Resort, ¿no?, 

que es inversión nacional de don Manuel Rojas, un minero que creyó no solo en su 

patria, no solo en su provincia, en su cantón. Es el mejor Resort, quizás del país y está 

en Arenillas. Entonces yo le tengo mucha gratitud a don Manuel por la confianza en su 

país, por haber dejado su plata en el país y la verdad es que el lugar es precioso. 

Pernoctamos ahí y de ahí seguimos a dormir en carpa, pero en seguida este señor Emilio 

Palacio, qué pena, debe ser la gente que vive solo para odiar, enseguida, me informan 

que Correa está en un spa de lujo en Arenillas. Llamé por teléfono, imagínense, ¿no?, 

buscar llamar por teléfono; y me dijeron no acepta llamadas. Esto es lo que tenemos 

que aguantar día a día. Sepan ustedes que hace un par de años, mi hija que le gustaba el 

teatro, se inscribió en un curso de teatro de verano en Nueva York, entonces mi esposa 

le iba a dejar en Nueva York y continuaba a Bélgica porque ustedes saben que es de 

Bélgica, iba a pasar las vacaciones, parte de las vacaciones allá, pero tenían que hacer 

escala en Miami. Algún desleal de esos ¿no?, de la agencia de viajes, de la propia 

presidencia, quien sabe, le mandó el dato pues a Emilio Palacio, que iba a pasar por ahí. 

La esperó con cámara. Se metió en zona prohibida, generó incidentes para tomarle la 

foto y logró tomarle una foto mientras transitaba a coger el vuelo a Nueva York, en un 

diario cubano de Miami sacaron que la esposa de Correa estaba de shopping en Miami. 

Todo eso tenemos que enfrentar día a día. Hace un año acuérdense ¿no? El angelito de 

Crudo Ecuador, que él era político, ahorita está con los 4 Pelagatos. O sea, supuestos 

periodistas que son en verdad son politiqueros. Es chistoso ¿no?, porque ahora se están 

uniendo. Dieron ayer en una rueda de prensa, los supuestos periodistas que quieren ser 

politiqueros y los politiqueros que quieren ser supuestos periodistas, ahora están 

uniditos ¿no?, convergen. Pero en todo caso, cuando estuve en Holanda las Navidades, 

hace un año y pico, con mi familia ¿no? Son cosas que molestan, o sea, lo antinatural 

es no molestarse con esto. Yo no soy el raro, el raro es el que no se molesta, porque esto 

afecta a la familia. Eso es lo que más indigna. Este, paseando ahí en Ámsterdam, 

entramos un ratito a un centro comercial porque hacía un frío terrible y el centro 

comercial estaba con calefacción, me acuerdo que era el cumpleaños de una amiga de 

mi hija que estudiaba en Lovaina, entonces le compramos en oferta, me acuerdo, un 
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perfume. Me ven unos migrantes, me toman unas fotos, con qué orgullo las ponen en 

Twitter, en Facebook y enseguida Crudo Ecuador: Correa de shopping en. Ustedes se 

imaginan lo que es para la familia ver eso ¿no? Entonces ya no les da ganas después ni 

de salir para que no estén metiéndose en la vida privada, eso es lo que tenemos que 

aguantar día a día. Esa es la lucha y a algunos les molesta que diga esto, pero es pura 

verdad. Una cosa más dura es enfrentar enfermos, este señor es un sicópata, es algo 

patológico, como Emilio Palacio que está preocupado dónde estoy, que, si va mi esposa 

para tomarle la foto, no respeta familia, no respeta nada, privacidad. Esto es lo más 

horrible, tener que enfrentar sicópatas así. Bueno, para darle gusto a Palacio, tiene 

razón, en parte, estuve en un lindo spa, pero no en Arenillas, en Puyango, ahí estábamos 

con Miguelito en el campamento, compañeros, y para que se entere este señor, eso se 

llama la quebrada de Chirimoyo, en Puyango, un sitio precioso, donde acampamos, 

pasamos un par de días maravillosos y a mí me gusta estar mucho con mi gente de 

nuestro pueblo, pero también me gusta algunas veces la privacidad, entonces la única 

manera de tener algo privacidad, irse al campo y acampar y en este caso con Miguelito, 

bañarnos en esa hermosa fuente, ¡cómo nos trató la gente! Tenemos más fotos ahí, ¡Qué 

linda gente! Ahí está el bosque petrificado de Puyango, ahí está Miguelito tapándose la 

cara porque no le gusta que le tomen fotos, ya, él se dio cuenta de la foto yo no. Sigamos 

por favor. Con la gente en Puyango. Sigamos. ¡Cómo nos trató la gente! O sea, cerca 

de donde acampamos, estaba la finca don Tarquino, compañeros maiceros, agricultores, 

con economía prácticamente de subsistencia. Su hijo Patricio ¿no?, cinco añitos, entraba 

el lunes a clase, ¡qué contento que estaba! Enseguida pues nos invitó a su casa a conocer, 

nos regaló miel de abeja, nos invitó a cenar, a merendar seco de gallina criolla. No le 

puse aceptar porque ya los encargados del parque nos habían preparado tremendo seco 

de gallina ¿no? ¡qué generosa que es nuestra gente! Se regó enseguida la noticia que yo 

estaba en el bosque petrificado de Puyango, vino el jefe político de Las Lajas, nos trajo 

café de las Lajas; vino el ex alcalde de Pindal, nos trajo una alforja tejida a mano por su 

madre, con bizcochos, ¡qué generosa que es nuestra gente! En todo caso ahí estamos en 

el bosque petrificado de Puyango, esas son las camineras, etc. Y estuvimos pues jueves, 

viernes y sábado en ese maravilloso lugar del país. El bosque petrificado es una 

maravilla. Falta mantenerlo de mejor manera. Está a cargo, con todos respetos, de la 

prefectura de Loja, el Oro; estoy mandando un equipo del Ministerio de Turismo, 

Ambiente y Cultura para ver cómo podemos ayudar, para ver si designamos parque 

nacional y se hace cargo directamente el gobierno porque, además, existen muchos otros 

troncos petrificados, pero en terrenos privados y existe monte, no se los ve a simple 

vista. Entonces si se desbroza, si se amplía el terreno del bosque, puede mejorar 

muchísimo ¿no?, el sitio. De hecho, me dicen que es el bosque petrificado más grande 

del mundo y que los otros dos del nivel del Puyango se encuentran en Argentina y 

Estados Unidos, pero son desiertos. Este es el único bosque petrificado que se encuentra 

todavía en medio de un bosque. Esto era un océano antiguamente. Ustedes vieron ahí el 

¿cómo se llama esto?, el, no es el fósil de caracol, es la marca de un caracol gigante que 

vivió hace millones de años. Entonces todo eso puede encontrar en el bosque petrificado 

de Puyango, y, pero se necesita mantener de mejor manera el bosque. El día de hoy, 

recuerden que estamos grabando este enlace. Viernes tuve gabinete y fue uno de los 
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temas que tratamos ¿no? Bueno la pasamos maravilloso, un gran abrazo a toda la gente 

hermosa de las Lajas, de Puyango, de Pindal, nos fueron a ver, a la gente del bosque, 

con qué cariño nos trataron, a los campesinos, a los pobladores, enseguida a invitarnos 

a todas las cosas y los regalos y la conversa y todo eso, lindísimo, lindísimo. Cuando 

salíamos, no, porque de ahí nos metíamos como un quilómetro al bosque y estábamos 

totalmente aislados a lado de ese hermosísimo riachuelo que acaban de ver ¿no?, que 

ahí se hacía una poza, eran varias pozas, con cascadas, era paradisiaco, así que tiene 

razón Palacio, si estuve en un spa, pero no en arenillas, sino en el bosque petrificado de 

Puyango, la naturaleza de nuestro país. Bueno, insisto y regresamos el día sábado y ya 

porque algunas veces si había señal en el parque, en el campamento, no, peor ene l 

parque sí, entonces veía los mensajes y que tenía derrame cerebral infarto ¿cómo se 

llama la enfermedad?, isquemia, etc., okay, es decir cómo van a quedar nuevamente en 

ridículo los que están regando estos rumores. 

Bien. Semana del lunes, que empezó el lunes 9 de mayo, volvimos a zona de desastre, 

viajamos a Manta y en este caso, para otra buena noticia y son cosas importantes, que 

les podría decir históricas porque es la capacidad de reacción del país, de recuperación 

frente a un golpe tan duro como ese terremoto. ¿Para qué fui el día lunes nuevamente a 

Manta y más precisamente a Jaramijó? Para inaugurar el año lectivo, esta vez en zona 

de desastre Jaramijó ha sido muy golpeada y también inaugurar una nueva unidad 

educativa del milenio, unidad educativa del milenio que estaba prácticamente lista y no 

sufrió un rasguño con el terremoto. En general la infraestructura pública construida por 

nuestro gobierno ha resistido muy bien al sismo porque cumplieron las normas de 

construcción. Ah, que ¿por qué nos demoramos una semana en iniciar clases?, más bien 

por coordinar los profesores, pues, ustedes se imaginan la dispersión de alumnos, de 

profesores. De hecho, todavía nos faltan algunos alumnos que tienen que ser 

localizados, ya no están en Jaramijó, ya no están en Manta, se fueron a Santo Domingo. 

Entonces hay que cruzar información. Los profesores son damnificados también, cómo 

organizarlos para coordinar con ellos el año lectivo. Entonces ello tomó un poco de 

tiempo, pero yo le diría en un tiempo bastante corto; tal vez en tiempo récord hemos 

iniciado las clases en zona de desastre. El día lunes 9 de mayo empezaron clases 

prácticamente 75% de los chicos. El 25% restante, que reciben clases en escuelas 

totalmente destrozadas, escuelas seriamente averiadas, entrarán a clases hasta el 4 de 

julio. Tenemos el plan, aquí está nuestro ministro de educación, hasta 25 escuelas 

móviles, sin embargo, con mucha creatividad estamos encontrando espacios para 

continuar clases, pero fíjense ahí hubo un terremoto en ese momento hace tres semanas. 

Jaramijó fue seriamente afectada y fíjense la escuela que estamos inaugurando, es 

motivo de alegría compañeros, estén o no con el gobierno, esto es por la patria, es 

motivo de alegría, es motivo de esperanza. Aquí estudian más de 2200 niños, se 

consolidaron, se juntaron cinco pequeñas escuelitas del sector, la unidad del milenio se 

llama Guadalupe Larriva, creo que la mayoría recuerda quien fue Guadalupe Larriva, a 

los 9 días de empezar el gobierno, tuvimos un golpe también durísimo con un accidente 

con un trágico accidente en que fallecieron 5 valerosos soldados de la patria y la primera 

ministra civil de las últimas décadas, ministra de defensa civil y la primera mujer 
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ministra civil de la historia en Ecuador, y fallece con su hija Claudia de 16 añitos, una 

verdadera tragedia. Entonces en memoria de Guadalupe Larriva se llama así la unidad 

del Milenio, pero tal vez lo que alguna gente no sabe es que prácticamente en el mismo 

sitio donde falleció Guadalupe. Esa escuela queda muy cerca del aeropuerto, de una 

cabecera del aeropuerto donde fue donde chocaron los dos helicópteros. O se Guadalupe 

cayó muy cerca donde existe hoy la escuela que lleva su nombre, no, cosas de la vida. 

Bien, veamos un video sobre lo que fue dentro del dolor, esta fiesta, una nueva escuela 

para miles de niños, educación de calidad, de calidez, gratuita para nuestros niños, para 

nuestros jóvenes, una nueva escuela del milenio, un nuevo paso hacia el buen vivir. 

Veamos el siguiente video. 

REPORTAJE  

DESDE 1:11:21   HASTA: 1:13:51:04 

Bueno imagínense a tres semanas de tremendo sismo inaugurar una nueva escuela del 

milenio y el año lectivo ya en zona de desastre, es el nuevo país compañeros, un país 

que puede sufrir golpes, pero no será derrotado, seguiremos adelante, podremos 

doblarnos, pero no quebrarnos, podemos cansarnos, pero no rendirnos, vamos a salir 

adelante. Y esto es muestra de aquello. Veamos, pero esto es parte de la transformación 

educativa que se está haciendo a nivel de país. Veamos el siguiente video. 

REPORTAJE  

DESDE: 1:14:22   HASTA: 1:17:03 

Bien. Antes la matrícula se hacía de colegio en colegio y los rectores algunas veces, 

cual zares modernos o cual césares modernos ¿no?, cual césar moderno hacia pulgar 

para arriba, pulgar para abajo y ese era el método de admisión de los chicos. Todo esto 

está organizado, ahora los chicos se inscriben en línea, si no pueden hacerlo van a las 

oficinas distritales, no van a los colegios todos en base a parámetros perfectamente 

establecidos, pero hasta el año pasado teníamos fallas todavía y reclamaban que no me 

tomaba bien los datos el sistema y todo el mundo iba a hacer cola y ahí eran los 

periodistas. Esta vez no había nada de eso y no dicen nada los medios de comunicación 

porque para ellos solo las malas noticias son noticias. La verdad es que ahora el sistema 

de registro es tremendamente fácil y si le dan el micrófono al ministro de educación me 

parece que el 70% de los chicos se inscribieron a través de Internet ¿no?, algo increíble.  

INTERVIENE MINISTRO DE EDUCACIÓN.  

DESDE: 1:18:01:8  HASTA 1:19:05:4 

Bueno, felicitaciones. Luego de esto entonces, miren los avances de educación, no, 

ahora. ¿Cuándo se iban a imaginar hace 8 años, antes del gobierno, que se iban a poder 

registrar los chicos a través de Internet?, porque todo era la palanca. La argolla decidía 

muchas veces el rector; muchas veces esos rectores eran miembros de un partido 
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político, condicionaban la matrícula, etc. Ahora los chicos se registran por Internet, 

automáticamente los chicos que están en el mismo colegio pasan de segundo a tercer 

grado. Solo el que quiere cambiarse, tiene que hacer nuevamente el trámite o el que por 

primera vez entra en el sistema de educación pública, porque entra en educación inicial 

o porque pasa de una escuela privada a una escuela pública y lo puede hacer desde 

Internet y se ve dónde vive, y se lo admite en la correspondiente unidad educativa, todo 

muy eficiente y sobre todo muy transparente, muy justo, con total diferencia de lo que 

era anteriormente.  Luego de la inauguración del año lectivo y de esta escuela del 

milenio, en Jaramijó, fuimos a visitar el cantón Jaramijó, la ciudad porque no había 

tenido oportunidad y también fue muy afectada por el sismo, aquí también dentro de la 

desgracia hay buenas noticias, aquí tenemos un espectacular puerto pesquero que tuvo 

afectaciones menores, solo se cayó en el tercer piso una pared y nada más, y es una gran 

ayuda, para miren, el puerto pesquero, esto no existía, esto es obra de la revolución 

ciudadana, para los pescadores; ahí pueden dejar sus fibras con seguridad, entonces 

pueden ir a lugar seguro si viven en zonas de riesgo. Uno de los problemas que tenemos 

en las comunidades pesqueras es que la gente no quiere abandonar su tierra, ¿no?, en 

zona de riesgo, para poder observar sus fibras. Aquí tienen total seguridad, el puerto se 

comportó muy bien a nivel de infraestructura, a nivel de solidez. Los barcos guardados, 

las fibras etc., e incluso esto es protección en caso de tsunami. Miren la diferencia ¿no? 

Eso que ven ahí se llaman pantalanes, son muelles flotantes que permiten llegar 

caminando hacia las fibras. ¿Saben, cómo tenían antes los pescadores que llegar a las 

fibras? Muchas veces nadando, yo lo he visto, nadando, ya, o en unas canoítas 

pequeñitas, eran maestros del equilibrio, los llevaban. Había ese servicio, había un 

compañero que tenía canoa, llevaba a los pescadores a su respectiva fibra, hoy pueden 

ir caminando, sin mojarse, con total seguridad, en esos puertos pesqueros existen salas 

de eviscerado para que no tengan que eviscerar el pescado en la playa en condiciones 

antihigiénicas, ahora en perfectas condiciones, con lavaderos de aluminio, agua 

corriente, etc., y hay puertos fríos para poder guardar la pesca, para no estar ahí en las 

manos de los comerciantes. Te compro a este precio o que se te pudra el pescado. Ya 

no existen aquello, al menos en Jaramijó. Hay fábrica de hielo, hay oficinas 

administrativas, hay un mercado que construimos para la comunidad porque ustedes 

saben que los mercados son responsabilidad de los municipios y que ha servido como 

centro de acopio en esta emergencia. Entonces visitamos Jaramijó, también gracias al 

puerto se estabilizó toda una colina que había ahí porque es como un acantilado, ciertas 

partes de Jaramijó, se fortalecieron esas paredes de tierra y eso evitó mayores desgracias 

¿no? Con ese muro que se ha hecho de cemento, de roca evitaron desmoronamiento, 

evitó ese muro desmoronamiento de tierra y mayores desgracias. Sin embargo, ahí 

visitamos un refugio temporal que no debe estar ahí, está en zona de riesgo todavía. No, 

es que mi casa está aquí al frente, pero vaya al albergue, no, yo me quiero quedar aquí. 

Entonces no podemos compañeros actuar así, todos tenemos que organizarnos, que ser 

disciplinados, que actuar en función del bien común. Miren cómo está la gente, en 

condiciones tremendamente precarias, sin baterías sanitarias, sin carpas adecuadas. Ya 

les voy a mostrar los albergues que tenemos y aquí en Jaramijó tenemos tremendo 

albergue, después lo fui a ver, con comida caliente, con seguridad, con servicio médico, 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

588 

   

con energía, con carpas familiares, con catres, ¿no?, pero la gente, no de aquí yo no me 

muevo, Entonces poco a poco. Yo entiendo el temor de dormir bajo techo, muchos de 

ellos no han perdido su casa, pero tienen miedo a dormir bajo techo, lo entendemos, 

pero poco a poco esos albergues improvisados tendrán que desaparecer; la gente 

regresar a sus casitas, si tiene su casa en buen estado, o ir a los albergues o a los 

diferentes programas del gobierno: familia acogiente, o bono de alquiler y toda esa 

zona; y yo lo vi, está fracturado eso; eso es relleno, tierra ganada a la playa y en parte 

al mar, pero mal hecha, entonces hay una fractura ahí. Ese terreno es muy vulnerable, 

se puede ir ese terreno mal hecho en cualquier momento. Entonces, la idea, ese se llama 

barrio La Isla, es reubicar ese barrio. Algunos compañeros no quieren, no, no, yo me 

quiero quedar aquí. No se trata de caprichos compañeros, yo no puedo ser cómplice, de 

tragedias posteriores. Esto lo hemos vivido demasiado tiempo. Gran parte de las 

pérdidas de vidas humanas es porque no se controló la calidad de las construcciones, 

porque no se controló el suelo, donde se construía, la zona donde se construía; se 

permitió construir en zona de riesgo. Yo no voy a ser cómplice de estas tragedias, así 

que en estricto apego a la ley, procederemos a la reubicación, declararemos zona de 

riesgo a lo que tengamos que declarar y las casas que se encuentran en esas zonas de 

riesgo, serán reubicadas. Se dará casa con espacios verdes, con juegos infantiles, con 

servicios públicos. No es que se perjudica a la gente, mejora su condición de vida, pero 

necesitamos cooperación de parte de cierta gente. Hay ciudadanos que dicen: no yo aquí 

me quiero quedar y a la brava yo aquí, es zona de riesgo, no nos podemos quedar 

compañeros; primero la vida, primero la seguridad. Ahí se va a hacer un malecón que 

sirve como muro de contención a posibles embates del mar, a posibles tsunamis, etc., 

pero en general ese es un relleno mal hecho que ha sufrido una importante fractura con 

este terremoto. Bueno, luego de esto visité el albergue oficial de Jaramijó. Muéstrele el 

albergue para que lo vean y comparen con el albergue improvisado. Esos son los 

albergues que hemos preparado. Esas son carpas que nos donó el gobierno chino. 

También tenemos carpas de las Naciones Unidas. Fíjense adentro la gente entra parada, 

hay catres con colchones, es decir no se duerme sobre el suelo, sino a una cierta altura 

del suelo. Hay energía eléctrica en las carpas; miren ese ordenamiento, hay seguridad, 

¿no?, hay comedor, hay cocina, hay unidad del Ministerio de Salud Pública, hay 

actividades lúdicas para los niños. El Ministerio de Inclusión Económica y Social 

trabaja con los niños. Entonces, en vez de estar en ese albergue improvisado, por qué 

no vienen a este albergue oficial. No, porque aquí me quiero quedar, no se puede actuar 

así compañeros, no se puede actuar de esa manera. Todos debemos unir el hombro para 

salir adelante frente a esta tragedia. Bueno ahí nos invitaron a almorzar una comida 

riquísima, compartimos con los niños, familias; un rato muy agradable. Luego del 

albergue, aproveché. Ahí tenemos una base naval muy grande, más de 10 mil hectáreas, 

muy importante. De hecho, el proyecto original era que ahí esté la principal base de la 

marina de guerra porque no es muy estratégico tener la marina de guerra en Guayaquil, 

ustedes saben que Guayaquil es un golfo. Ya las probabilidades de un conflicto armado 

con un país vecino, son prácticamente nulas, nunca se puede excluir totalmente, pero 

estamos en el mejor momento de las relaciones con Colombia, Perú y un conflicto 

tradicional de América Latina es muy improbable. Pero antes hubiera bastado bloquear 
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el golfo y anulaban a toda nuestra marina, si estaba en la base naval de Guayaquil porque 

está en el Golfo y hay que navegar seis horas para llegar a mar abierto. En cambio, aquí 

en Jaramijó el calado es enorme y estamos en mar abierto. Entonces lo obvio hubiera 

sido tener la base de la Marina en Jaramijó. Bueno, por diferentes factores no se ha 

hecho eso históricamente, pero tenemos una base importante como de 10 mil hectáreas 

y teníamos un liceo naval, que me enteré que no funciona desde 2010. La explicación 

que me dieron es porque está el polvorín y, ya que hablamos de polvorines, y miremos 

i para el próximo sábado les traigo eso, porque con qué ligereza se habla de derroche. 

Tratan de posicionar de que hemos derrochado la plata de que yo soy un derrochador; 

yo no vivo en Carondelet, hasta el yacusi saqué de, de, ¿si saben que el dormitorio 

presidencial tenía yacusi?, o sea, que peluconería ¿no?, entonces lo mandamos a sacar. 

El carro ese Lincoln que tenía el presidente lo cambiamos por un carro de trabajo. No 

vivo en Carondelet. Aquí había oficina de la primera dama, con secretaria, con asesora, 

hasta los vestidos se le pagaban a la primera dama con presupuesto del Estado. Nada de 

eso existe. Todos los regalos quedan aquí. Ustedes lo pueden ver en el palacio de 

Carondelet. Por aquí mismo hay vitrinas con algunos de los regalos ¿ya?, se subastan 

las cosas para obras de caridad, pero somos nosotros los derrochadores. ¿Por qué?, 

porque cambiamos los aviones, el avión presidencial es un instrumento de trabajo, no 

se dejen engañar. Gracias a ese avión pude regresar inmediatamente a la patria y estar 

comunicado todo el tiempo. No se dejen engañar. Eso es un instrumento de trabajo, no 

es un lujo ¿no?, así es como lo quieren manipular. Pero en todo caso, es bueno que la 

gente sepa. Hay cosas que ni se ven y muchas veces lo más importante es lo que no 

ocurrió, pero cuando nosotros llegamos al gobierno, los polvorines donde se guarda las 

municiones, la pólvora de las fuerzas armadas, hay 5 o 6 a nivel nacional, uno en 

Jaramijó, otro en Cuenca, estaban en estado deplorable. En Cuenca se encontraba ya en 

plena ciudad. Si estallaba eso, sucedía una desgracia, como ha sucedido hace algunos 

años en Riobamba, donde también tenemos polvorín. Todo eso fue modernizado, pero 

la gente ni se entera, todo eso está bajo tierra. Pero eso costó 80 millones de dólares; 

hasta donde recuerdo 80 millones, pero creo que costó más, pero tenemos de los 

polvorines más modernos de América Latina para seguridad de nuestro pueblo. Muchas 

veces es más importante lo que no sucedió. Si no hubiéramos hecho esto, ya hubiera 

estallado un polvorín en Cuenca, en la misma Riobamba, en Jaramijó, verán como 

estuvieran los mismos que dicen que ha sido derroche el gasto público, criticando ¿por 

qué no se cambiaron los polvorines? Se cambiaron los polvorines y eso que está bajo 

tierra, que no se ve, solo eso nos costó como 80 millones de dólares, pero tenemos un 

país mucho más seguro. Tu César que has sido marino que conoces el tema, no sé si nos 

puedes dar más detalles, por favor el micrófono al ministro César Navas.  

INTERVENCIÓN DE C. NAVAS 

DESDE:  1:29:35:2  HASTA: 1:30:42:5 

Pero veamos con la seguridad del caso, son cosas de seguridad nacional y no se puede 

decir el lugar exacto de los polvorines, pero sí se puede hacer un reportaje para el 

próximo enlace para que vean dónde se ha invertido ese dinero, que muchas veces es 
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más importante lo que no ocurrió. A esos polvorines no se les hubiera, no se les había 

dado mantenimiento y podía explotar media Cuenca en cualquier momento. La refinería 

no estalló porque Dios es grande, porque Dios es seguramente ecuatoriano, porque el 

reactor estaba hasta fracturado. Y lo que no hicieron durante décadas los gobiernos 

irresponsables, lo hizo la revolución. Nadie espera aplausos, pero tampoco pues la 

infamia, decir que hemos derrochado, que hemos quemado el billete del petróleo, que 

no ha servido de nada la bonanza petrolera; tenemos un país totalmente distinto al país 

que recibimos. Bueno, y en esa base de Jaramijó, hay un liceo naval, aquí otra reflexión 

¿no?, hay que poner liceos, yo entiendo que si está en la selva un cuartel militar, hay 

centenas de niños, se ponga un colegio, peri cuando está al lado de Jaramijó, Manta, no 

lo entiendo mucho ¿no?, y por eso nos dicen enemigos de las fuerzas armadas porque 

queremos institucionalizar el país. Había casi una treintena de estos colegios militares, 

subsidiados con fondos del Estado, pero también cobraban y muchos de ellos con el 

dolor del alma les tengo que decir, no podían entrar los hijos de los tripulantes, solo 

podían entrar los hijos de los oficiales. Pregúntenle, pregunten a la tropa, pregunten a 

los tripulantes en el caso de la armada y en el caso de ciertos liceos navales. Entonces 

todo eso estamos modificando, hemos dejado 5 o 6 colegios militares emblemáticos, 

pero el resto tienen que pasar a ser fiscales, porque, además, no es la orientación de la 

educación pública la formación militar en los colegios militares es diferente a la 

orientación de la formación pública y de la educación pública en general. Hay colegios 

militares donde a los niños desde los 3 años les obligaban a ir con uniforme. Eso no 

corresponde a nuestra visión de educación pública. Entonces todas esas reformas hemos 

hecho. Peor ustedes vieron algunos padres de esos colegios marchando con los de luto 

en contra del gobierno por tal osadía de convertir esos colegios militares que era un 

sistema paralelo al sistema público, pese a que también era público, convertirlos en 

fiscales. Pero nunca debieron existir, lo que pasa es que era parte de ese proyecto de 

ciertos comandantes de tener una institucionalidad paralela a la del Estado con su propio 

sistema de salud, con su propio sistema educativo, su propio sistema de empresa, su 

propio de seguridad social, su propio sistema crediticio, su propio sistema de vivienda. 

Esto tiene que acabar compañeros, somos todos, parte de un mismo país. Son las 

excepciones, no, para atender las características particulares de la profesión militar, 

policial, lo que se va a aceptar, pero si se puede ir al colegio fiscal, por qué hacer un 

colegio militar, eso no tiene sentido. Bueno, este era uno de esos liceos y estaba así 

desde 2010, aquí también un fraternal llamado de atención a la Armada, ¿cómo pudimos 

tener una infraestructura de esa calidad, vacía tanto tiempo? El comandante de la base 

me argumentó que era precisamente por el polvorín. Mandamos a hacer el estudio y los 

polvorines están tan bien hechos que en caso de un accidente estallarían hacia arriba y 

no hacia los lados. Así que esto que está algunos 2 - 3 quilómetros del polvorín no corre 

ningún riesgo. Ya lo estaban reparando el liceo para hacer escuela de grumetes y se 

acabará esa reparación para tenerlo listo como escuela de grumetes que actualmente 

está en la base militar de Salinas y en la base San Eduardo en Guayaquil, pero por la 

emergencia, lo vamos primero a utilizar un tiempo como colegio. Entonces aquí 

tenemos, recuperamos otra infraestructura educativa para poder atender a nuestros 

jóvenes jornada matutina y vespertina. Tomará tal vez quizás 6 semanas dejar en 
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óptimas condiciones el liceo y empezar a funcionar como unidad educativa vespertina, 

matutina y vespertina hasta pasar la emergencia y luego obviamente irá la escuela de 

grumetes de la Marina nacional. Visita al colegio María Eugenia Durán, este era el…, 

ya me perdí, a ver, acá estamos, ya. De aquí fuimos a Flavio Alfaro, cogimos el 

helicóptero en la misma base, no había visitado el cantón Flavio Alfaro, tiene también 

grandes afectaciones por el terremoto, sobre todo en su zona rural, existe la comunidad 

La Crespa, donde nos quieren mucho, está totalmente destrozada. No pude avanzar 

hasta allá, pero espero la próxima semana poder visitar El Matal, La Crespa y San Isidro. 

El Matal es en cantón Jama, La Crespa, cantón Flavio Alfaro, y san Isidro, cantón Sucre, 

que me dicen que son zonas rurales que han sido terriblemente afectadas. Recorrimos 

las zonas afectadas de Flavio Alfaro; el edificio municipal se vino abajo, cae céntrico, 

unidades educativas se nos han dañado. ¡Ay Diosito!, si nos has tenido… que vivir qué 

experiencias; y si a uno le duele imagínense a las víctimas. Cuando llegué al municipio, 

un ciudadano me dice; presidente, presidente, mi hija me falleció en el terremoto, María 

Colé Vera. Él es funcionario del municipio, su padre. Incluso me enseñó la foto de la 

bebé y saben que falleció el día de su cumpleaños, el 16 de abril era su cumpleaños, 

iban a salir a misa para celebrar el cumpleaños de manera creyente ¿no?, dar las gracias 

a Dios por los 13 años de su hijita mayor, son 3 hijos, viene el terremoto y se le muere 

la hija. ¡Qué terrible! Nuestro abrazo solidario a Gilbert Vera Delgado de 45 años, 

empleado del municipio de ciudad Eloy Alfaro, a su esposa, y nuestro recuerdo eterno 

para maría Colet Vera Salazar, de 13 añitos y en ese día festejaba su cumpleaños, ¡qué 

dolor!, cuántas desgracias han pasado, pero hay que seguir adelante.  

También visité escuelas nuestras y detecté una de las causas de la pérdida de vida es 

que aumentaban pisos, sin un estudio técnico. Sepan ustedes que tenemos colegios en 

donde han aumentado pisos, increíble. Este colegio, por ejemplo, suele ser controlado 

totalmente, a gusto, ya mandamos a derrumbar, el colegio tiene 10 años, pero daños 

estructurales y ese piso que se construyó, sin técnica, y también mejorar este paso 

peatonal porque los chicos para llegar al colegio, tienen que atravesar un río en un 

puente peatonal que está bastante deteriorado, bueno y luego de esto, pues visité la 

unidad educativa, es que eran dos unidades educativas, ¿no es verdad?, ya y el centro 

de acopio en el cantón Flavio Alfaro. Pero también fui a visitar una de las primeras 

unidades educativas del milenio que no debería llamarse si es Carlos Romo, esta fue 

una de las primeras unidades del milenio, ha sido afectada, pero ha aguantado bastante 

bien. Lo que sí es que no debería llamarse unidad del milenio porque no cumple los 

estándares. Como fue la primera, todo el mundo estaba muy contento y quedó el 

nombre, pero no tiene biblioteca, cafetería, etc., los baños afuera, esto fue hecho todavía 

por la extinta DINCE, ¿se acuerdan qué significaba DINCE?  Dirección nacional de 

construcciones educativas. Lo único que me arrepiento es no haber eliminado más 

rápido, porque ¡qué inútiles que eran!, ¡qué perezosos!, y qué mal que hacían su trabajo. 

Esa escuela, o sea, no tiene arte, no tiene estética, claro, frente a la nada lo poco parece 

mucho, pero comparen eso con nuestras escuelas actuales, esta fue una de las últimas 

escuelas hechas por la DINCE que se demoraba años también. Como dirigente 

estudiantil cuando quise construir la cancha de fútbol con una donación del Estado en 
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la católica, por ley tenía que controlarla la DINCE, entonces se bien lo que es la DINCE; 

o sea, qué indolencia, que mediocridad. Ya no existe ¿no?, ahora construimos lo que 

hacía la DINCE en 10 años, lo hacemos en 10 meses nosotros. Pero esta fue una de las 

últimas escuelas construidas por la DINCE y le falta mucho, hay que darle 

mantenimiento, los baños afuera, ¿no?, la arquitectura, falta de funcionalidad, etc., y no 

cumple con los estándares de unidad educativa del milenio, pero hay que intervenir para 

darle más servicios, biblioteca, comedor, etc. Y luego terminamos la visita a Flavio 

Alfaro, con la visita al centro de acopio, todo está marchando bastante bien ¿no?, desde 

ahí viajamos a Tosagua por helicóptero, también tenía que visitar el cantón Tosagua, 

como se dañó el centro de salud, el municipio, están atendiendo, está el centro de acopio, 

el centro de salud y el municipio, en la extensión de la universidad laica Eloy Alfaro en 

Manabí, la ULEAM, cuyo edificio, prácticamente no sufrió ningún daño, así que 

felicitaciones, seguramente cumplió con todas las normas de construcción el edificio de 

la extensión de la ULEAM. Entonces, como les decía, ahí visitamos el centro de salud 

y el centro de acopio. Luego pues visité el antiguo centro de salud que se ha hundido, 

ya, se lo puede rescatar, se lo va a rehabilitar, pero hicieron bien en salir porque no 

sabían en ese momento si tenían daño estructural, pero sí se puede rescatar el centro de 

salud y también estamos terminando un súper moderno centro de salud tipo C, quiero 

decirles que Tosagua, como dice el adagio popular tras cuernos palos, poco días después 

del terremoto sufrió un terrible incendio que afectó a 12 viviendas, fruto de la explosión 

de tanques de gas. Visité a los albergados, les dimos carpas, pero no hay cocina, no hay 

instalaciones sanitarias nada de eso, y a dos quilómetros, en la parroquia Bachillero del 

cantón Tosagua, a dos quilómetros, tenemos tremendo albergue, porque nosotros 

tenemos unos 19 albergues, solamente albergues, con lindas instalaciones, con literas, 

con duchas, con cocina, con comedor, con lugares, espacios públicos, o sea, tenemos 

19 albergues estratégicamente repartidos en Costa, Sierra, Amazonia para casos de 

emergencia, solo albergues, no son colegios que se convierten en albergues, solamente 

albergues, a dos quilómetros y solo hay una familia ahí y estas familias no quieren irse 

a albergues, son cosas incomprensibles compañeros, ayúdate que yo te ayudaré. Hay 

que dar un poquito de colaboración. Ese es el albergue en Bachillero, creo que son dos 

familias que están, ya, esas no son aulas de clase, ¿no?, son salones hecho especialmente 

para albergues con colchones, mosquiteros, como han visto, tal vez nos faltan ahí las 

literas que sí tenemos en otros albergues por ejemplo el de Babahoyo y ahí tienen toda 

seguridad, energía, comedor, cocina, pero ellos quieren estar en los terrenos que, donde 

estaban sus casas. Son cosas medio incomprensibles. Bueno, comimos algo rápido en 

las parrilladas Castrilli, un saludo al compañero, nos atendieron con mucho cariño y 

acabamos la visita a Tosagua. Fuimos vía terrestre a Portoviejo para ver cómo estaba el 

albergue, la verdad es que da gusto, no, dentro de la tragedia porque ahí teníamos el 

espacio evidente para hacer el albergue que era el aeropuerto de Portoviejo que ya no 

estaba en funcionamiento, entonces tenemos hectáreas de espacios abiertos, se han 

puesto las carpas, en este caso de la ACNUR, de la agencia de las Naciones Unidas para 

refugiados. Ahí tienen ustedes voluntarios cocinando día y noche para más de mil 

personas albergadas, ahí tienen las carpas, carpas grandes con energía, con seguridad, 

compañeras del MIESS y compañeros se encargan de los chicos, mantenerlos jugando, 
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etc., entonces está muy bien este albergue ¿no? Y del otro lado, en el aeropuerto, al 

fondo pueden ver, están los containers con las oficinas para los servicios públicos. Gran 

parte de las oficinas públicas IESS, etc., están en la zona cero, estaban en el centro de 

Portoviejo que está devastada, entonces hemos conseguido estos containers, donde se 

han instalado las oficinas, ahí está la propia oficina de reconstrucción, la oficina del 

vicepresidente, la de reuniones, oficina del IESS, etc., se está atendiendo al público y 

podemos seguir trabajando y sirviendo al pueblo ecuatoriano, entonces ustedes ven que 

se ha actuado rápido, con mucha creatividad, son mucha eficiencia. Veamos el siguiente 

video sobre el reportaje de la jornada en Manabí, adelante. 

REPORTAJE  

DESDE: 1:42:39:3   HASTA: 1: 44:40:0 

Bueno, era el reportaje sobre las oficinas temporales que hemos instalado en containers 

en una de las cabeceras del aeropuerto de Portoviejo para seguir con los servicios 

públicos, con la oficina de reconstrucción, etc., y al otro lado está el albergue, como yo 

le decía a Carlos eso nos recuerda cada momento la urgencia, la urgencia de avanzar 

para lo más pronto posible dar casas definitivas a estos ciudadanos. De ahí viajamos a 

Manta ya era bastante tarde, media noche, al albergue llegamos casi 11 de la noche, 

pero todo el mundo me estaba esperando y con los gritos y saludos creo que se 

despertaron los pocos que estaban dormido ¿no? También fuimos al albergue en Manta 

donde iba a dormir en carpas muy bien instaladas, en este caso carpas chinas, con sus 

respectivos catres, etc., en uno de los extremos, insisto, está incluso un UPC. China nos 

donó carpas y catres, entonces la gente no duerme en el piso, y Perú nos donó unos 

colchones que coincidencialmente eran del tamaño de los catres. Entonces quedó eso 

muy bien. Bueno, dormimos como a eso de las dos de la mañana, 7 de la mañana ya 

estábamos desayunando en el albergue, de acuerdo a la gente era media hora, pero la 

fila de albergados para tomarse fotos con el presidente nos tomó una hora y media el 

desayuno, tremendos bolones, por ahí estaba Milagritos, una bebé que nació tres días 

después del terremoto, prematura, por el susto de la madre, pero gracias a Dios está en 

muy buen estado de salud, me la presentaron la vamos a llamar Milagros. Esto es creo 

que concurso de bebes, no, pero ahí no estaba Milagritos, estaba de rosado y más 

pequeñita porque tiene días de nacida. Entonces la gente, pese al dolor, contenta, segura, 

calmada, qué alegría me dio cuando yo me despertaba 6 y media, me encontré con un 

compañero, con su uniforme de guardia de seguridad que salía a trabajar, entonces la 

gente incluso ha retomado sus actividades laborales y duerme en los albergues, la 

comida todo muy bien, el comedor, la gente colaborando y bueno, sobre todo segura, 

¿no?, felices con sus familias. Luego visité los terrenos donde está trabajando el cuerpo 

de ingenieros del Ejército de Perú, que está haciendo un trabajo extraordinario, ha 

aplanado todos esos terrenos, eso es caro, eso cuesta, entonces es una gran ayuda, ¿y 

para qué? Porque Sinohidro que también se ha comportado muy bien, Sinohidro es una 

empresa china, la que está construyendo Coca Codo Sinclair, nos donó aulas móviles 

prefabricadas, más que móviles prefabricadas, entonces ¿cuántas son?, 24 me parece, 

pero básicamente esas aulas esos galpones los querían hacer albergues, claro en las 
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aulas, en los galpones pueden estar, estos son los galpones, que se yo una salita, el 

cuarto, las camas, pero los baños eran comunes, el comedor común, etc., entonces 

estamos bastante bien en cuanto a albergues, ustedes han visto la calidad de los 

albergues en carpas, lo que necesitamos más urgentemente son las escuelas, se había 

anunciado que requerimos 25 escuelas nuevas, ya recuperamos una, con el liceo naval, 

entonces yo le dije, por favor, por eso es lo bueno la visita del presidente, les dije paren, 

convirtamos esto en escuelas, y al pobre Augusto que andaba por otro lado le dije vente 

enseguida, al ministro de educación, le dije qué te parece, aquí salen, queremos dos 

aulas, en verdad salen tres aulas por galpón, perfecto, entonces, lo que vamos a tener en 

dos semanas es una nueva escuela para centenas de alumnos ¿no? ¿En total cuántas 

aulas vamos a tener? 32 aulas. No solo eso, al frente, hay una escuelita de cemento de 

las tradicionales ¿no?, no tan pequeña, pero no tampoco de las grandes y antiguas, 

entonces ahí vamos a instalar probablemente educación inicial, todo eso atravesando 

una calle ¿no?, y ahí viene la nueva escuela. Entonces esto os va a ayudar mucho para 

poder iniciar educación con los chicos que todavía no pueden ir a la escuela porque sus 

escuelas se destruyeron en el terremoto, entonces aquí ya conseguimos una segunda 

escuela cambiando la función de estos galpones de albergue que ya tenemos 

estabilizados a aulas escolares y van a tener todos los servicios ¿no?, porque estamos 

preparando más terreno para tener canchas deportivas, etc. Luego fuimos a las 

instalaciones del Servicio Ecuatoriano de Capacitación, SECAP, donde también está 

funcionando una escuela, donde no hemos podido completar los niños, está funcionando 

un instituto tecnológico, pero lo que hemos dicho, es bueno concentremos, no vale tener 

las dos cosas, ahí va, esas instalaciones del SECAP, va a ser Instituto Tecnológico, 

¿cómo se llama el instituto?, Luis Arboleda ¿ya?, ¿Qué es lo que pasa? Nuestros 

institutos tecnológicos, muchos de ellos todavía funcionan en colegios, porque 

recuerden que antes la educación tecnológica no era parte de la educación superior, sino 

estaba a cargo del Ministerio de Educación. Entonces, ahora estamos haciendo reales 

institutos tecnológicos, pero aún tenemos algunos institutos funcionando en colegios, 

durante las tardes, y ni aun así alcanza. Entonces parte del instituto está funcionando en 

el SECAP; hemos dicho que venga todo el instituto a SECAP; los chicos de escuela que 

estaban en el SECAP van a la vespertina en el colegio Luis Arboleda, ¿y qué pasa con 

la capacitación? En esta emergencia no es lo más urgente, pero se puede continuar con 

la capacitación durante las noches, ¿ok?, son tremendas instalaciones del SECAP, para 

mí un poco exageradas incluso. Ahí están las oficinas del Ministerio de Trabajo, 

temporalmente, y va a funcionar el Instituto Tecnológico, ya está funcionando. Pero le 

vamos a dar todas las instalaciones para el Instituto Tecnológico Luis Arboleda porque 

cae como anillo al dedo. El SECAP tiene importantes talleres. Había muy buenos 

equipos, de metal mecánica, etc., entonces el Instituto Tecnológico tiene, creo, 

mecánica naval. Entonces le sirven todos esos equipos y los talleres, etc., mientras tanto 

los chicos de las escuelas que se derrumbaron, porque hay que traerlos de los otros 

barrios, hay que convencer a los padres, entonces los vamos es a mandar al colegio Luis 

Arboleda en la sesión vespertina y todo el SECAP va a ir para el Instituto Tecnológico. 

Bueno, luego fuimos a la Unidad Educativa la FAE en la base de la FAE donde está el 

aeropuerto que sufrió grandes destrozos. Hay dos partes de la escuela, ya. Una está muy 
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afectada, era un nuevo edificio de dos pisos, la otra que era aulas de una sola planta no 

tuvo mayor afectación. Ya están más que en clases en actividades de animación, etc., 

esto es lo que no sufrió mayor afectación, pero del otro lado, cruzando una calle, está 

muy afectado el edificio, ya se hizo una inspección, si se puede recuperar, vamos a 

intervenir, no, y además, ahí hay, ese es el que sufrió bastante afectación. Además, hay 

unas 8 hectáreas en donde se va a instalar otra escuela móvil, entonces ahí tenemos ya 

una escuela adicional. Pero esto sí se puede recuperar, ya estamos trabajando. Y aquí 

los actos de amor infinito de nuestros maestros ¿no? Felicitaciones, felicitaciones a la 

directora Sandra Franco, se la veía pilísimas, esa gente que nos llena de esperanzas 

porque ver tanta vocación, tanto cariño por su profesión, por sus alumnos, y tanta 

inteligencia ¿no?, tanta iniciativa. Ustedes vieron cómo quedó ese colegio; ese colegio 

tenía bancas, tenía computadoras. Al día siguiente los maestros ya estaban ahí. Ellos 

mismos cargando las computadoras, las bancas para ponerlas en un lugar seguro y me 

contaban las profesoras que, pese a que muchos profesores perdieron sus casas, pese a 

que tienen estudiantes fallecidos, padres de familia fallecidos, no recuerdo si docentes 

fallecidos, se turnaron para cuidar el colegio, para cuidar las cositas. Imagínense qué 

amor por su colegio, por su profesión ¿no? Increíble. Gracias por todo ese testimonio 

de vocación al servicio. Un abrazo a Sandra Franco y a todos los docentes de la Unidad 

educativa la FAE. Bueno, ahí cogimos el helicóptero para trasladarnos hacia Babahoyo, 

cumplir la visita que habíamos postergado. Babahoyo fue bastante afectado sobre todo 

una zona de riesgo llamada El Bypass. En realidad, son casas sobre el agua, sobre 

pantano y aquí nos vamos a extender un poquito porque son de esas cosas que no se 

entienden. A penas llegué, la gobernadora pidió reunirse conmigo, en el mismo estadio 

en donde aterrizamos nos reunimos en una oficinita, para decirme: presidente, ya están 

politizando todo esto. El día anterior han mandado un pasquín, ¿no?, diciendo prohibido 

olvidar que en el presupuesto general del Estado se asignó una partida económica de 2 

millones 500 mil dólares para financiar el relleno hidráulico, que el presidente ha 

prometido el relleno hidráulico; y 4 firmas. Bueno pregunten a los 4 ciudadanos, los 

ciudadanos existen, pero nunca han firmado, ni siquiera son de Babahoyo, son de 

Quevedo, Ventanas, etc., o sea no contactaron. Pueden dar su testimonio. Todo esto es 

una farsa, una farsa politiquera hecha por manos malvadas para tratar de indisponer a 

la población contra el presidente de la república, o sea sus males es porque Correa 

prometió relleno hidráulico y no les ha dado; nosotros no hemos prometido un relleno 

hidráulico. En una reunión el dos de abril del 2015, en el ECU 911 de Babahoyo, una 

de las tantas visitas del presidente, una reunión con el alcalde que es socialcristiano, 

Johny Terán, nos pidió relleno hidráulico y yo le dije, déjeme evaluar, porque lo primero 

es que no deberían estar esas personas asentadas ahí, hay que ver cuánto cuesta 

ecológicamente el impacto, si es que es técnicamente factible, y se llegó a la conclusión 

de que no era viable ni técnica, ni ecológicamente, ni financieramente; costaba 16 

millones, casi 16 mil dólares por solar rellenar. Es decir 20 veces más de lo que han 

costado los solares, tal vez exagero, pero muchas veces de lo que han costado los 

propios solares. Que mucho más humano, eficiente era reubicar a esa gente. Incluso se 

ha atentado contra el medio ambiente porque es una gran sabana un gran pantano que 

sirve para evitar mayores inundaciones en Babahoyo, entonces si usted empieza a 
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rellenar eso, en algún otro lugar se va a inundar, lo dijo Paola Carvajal, ella estuvo en 

esa reunión, la exministra de Obras Públicas, lo dijo en junio, ¿y van a rellenar? No 

vamos a rellenar me lo consultó a mí, me están presionando por esto, sí, la evaluación 

dice que no, que no es viable, no vamos a rellenar. Pero esta gente para eludir su 

responsabilidad mandó este pasquín, ¿no? Politiqueros. No sé de dónde. No quiero creer 

que es el señor alcalde. Él seguramente no conocía de esto. Sí son algunos funcionarios 

de él, pero habría que recordar primero, que el relleno sanitario es competencia 

municipal. Segundo, y este es el problema, ¿no?, la desesperación que es el propio 

alcalde, este es el programa municipal que presentó Johny Terán en su campaña 

electoral: “Vuelven las obras Johny Terán Alcalde”, propuesta de trabajo 2014-2019. 

Es él pues, el que ofrece el relleno hidráulico, no es el presidente. Pero como no ha 

podido cumplir, seguramente no él, pero sí alguno de sus subalternos, los que se dedican 

a hacer politiquería, aprovechándose de esta desgracia, entregando pasquines con firmas 

falsas, para decirle a la población que es el presidente el que ha ofrecido el relleno. ¿Se 

imaginan lo que tenemos que enfrentar? Esto nos recuerda el viejo país, no es verdad, 

y la maldad humana hasta dónde llega. Y efectivamente, nos estaban esperando ciertos 

agitadores ahí; me lo advirtió la gobernadora. Me advirtió con nombre, apellido, y 

cuando pasamos, señaló: esta es la mujer que va a hacer escándalo y, efectivamente, 

trató de hacerlo. Ya vamos a ver, tenemos un reportaje ¿no?, pero bueno, visitamos la 

zona, créanme si no, no, tuviera la estadística, uno ve la destrucción ahí y dice aquí hubo 

50 muertos. Gracias a Dios como el terreno era pantanoso, son casas sobre el agua; o 

sea son condiciones extremas. Por ahí hay tomas aéreas. Se ve sobre un pantano, la 

gente se transporta en estos puentes de caña. ¿Cómo podemos tener ecuatorianos 

todavía viviendo en estas condiciones, y hay algunas casas completamente destruidas, 

decenas, pero no hubo ningún fallecido, porque gracias a Dios, parece que el terreno es 

tan pantanoso que las casas se movieron un tiempo antes de derrumbarse, y la gente 

pudo salir y salvar su vida, entonces no tuvimos que lamentar pérdidas humanas, pero 

si casas destruidas, pero miren, la gente vive sobre esto, sobre un charco de agua, y 

pedían relleno, relleno, azuzados por estos agitadores y diciendo que yo lo había 

ofrecido. Y yo no me presto para estas cosas, compañeros, no esperen de mí 

irresponsabilidad. Yo no voy a ser cómplice de la tragedia de nuestra gente. Yo no voy 

a jugar con la miseria de nuestra gente por unos votitos. Si quieren no voten por 

nosotros, pero nosotros no vamos a hacer el relleno, no vamos a permitir que se haga el 

relleno en esta zona que es de alto riesgo y lo que sí, vamos a dar todo el apoyo para los 

que quieran reubicarse, en zona segura, con casas dignas, con espacios públicos, etc. La 

gente, aquí me quiero quedar, en un falso sentido de pertenencia. Yo lo he vivido, yo 

fui muy pobre de joven. Viví 20 años en una casa, mi cuarto lo compartía con mi 

hermano, no tenía ni puerta mi cuarto. No entraban las dos camas. Después compramos 

literas, pero, al inicio cuando teníamos dos camitas separadas individuales, había un 

velador que lo teníamos que poner sobre las dos camas porque no entraba de lo angosto 

que era el cuarto, no, no tenía ni puerta, era una casa de construcción mixta muy vieja, 

madera podrida, etc., y cuando a los 20 años de vivir ahí, yo llegué a los 5 años, a los 

25 años, logramos cambiarnos a una mejor casita, en el mismo barrio, una cuadra, de 

cemento lo le expresé a un amigo mayor, es que sí me da pena dejar mi casa, y me pegó 
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una repelada: “de qué te va a dar pena, mira en qué condiciones vivías”, ya y me hizo 

caer en cuenta.  

O sea, uno sí tiene sentido de pertenencia, cariño, pero tiene que vencer la racionalidad, 

más aún cuando está en juego la vida, la familia, la seguridad de nuestros hijos. Miren 

cómo vive esa gente, sobre pantano y si ven que esto es una sabana enorme, entonces 

se rellena ahí, se ponen más casas después, habrá que seguir rellenando y acabar de 

rellenar eso, costará centenas de millones de dólares, será un cataclismo ecológico y 

seguirá siendo zona de riesgo porque por abajo el terreno es pantanoso. El argumento, 

nos dicen que en una parte que hemos rellenado hace unos años, ahí no han sufrido 

ningún daño las casas, sí, pero puede ser otra clase de suelo, y, además, que no era 

conveniente, esto es decenas de millones de dólares del pueblo ecuatoriano. Mucho 

mejor es reubicar 1200 familias. Ya lo hicimos en Guayaquil, hemos reubicado 3 mil 

familias, así mismo al inicio no querían salir y vivían sobre el estero. Cuando las 

primeras familias se cambiaron y contaron cómo eran los departamentos, los espacios 

públicos, la UPC, los juegos infantiles, nos faltaron casas porque todo el mundo quería 

reubicarse, pero nosotros les ofrecemos todo el apoyo para reubicarlos, pero no el 

relleno hidráulico porque cuesta millones, es antitécnico, y antiecológico y seguirá 

siendo zona de riesgo. Es mentira que nosotros hemos ofrecido eso, lo ofreció el alcalde 

y qué pena que se haga politiquería con las más grandes tragedias. Qué pena, o sea, esto 

nunca debió suceder, compañero. El bypass que se construyó en Babahoyo, era el límite 

de la ciudad, estas casas están más allá del bypass, el pantano, ¿cuál era el argumento? 

La cooperativa La Merced. Esta gente compró su terreno, pero nunca debieron estar en 

venta esos terrenos. Esas son tierras agrícolas, es ilegal lotizar tierras agrícolas. La gente 

me decía: pero aquí está mi lote, ¿dónde está su lote de terreno, que yo veo agua?, y la 

gente, no hay servicios sanitarios. Todo cae directamente al agua y viven sobre eso, 

sobre esa agua estancada. La basura la botan, las fundas de basura, yo lo vi, botan sobre 

el agua. No podemos aceptar como ecuatorianos que en el siglo XXI, hermanos nuestros 

vivan en esas condiciones y tampoco podemos someternos a los deseos equivocados, 

en este caso, de cada. No hay que rellenar. ¡No compañeros! Ese es mi derecho, me 

decía. Yo pago impuesto. No sé qué impuestos pagará, pero cada terrenito de eso 

rellenar costaría 16 mil dólares en promedio y esa no es obligación del Estado. Las casas 

deben instalarse en lotes con servicios, no donde sea, y después con el tiempo 

rellenando, invirtiendo millones de dólares, después de sufrir cantidad de cosas, tener 

los servicios. Esto tiene que cambiar. Es el momento de cambiar. Esta experiencia ha 

sido durísima. Para mí lo más fácil sería decir; sí vamos a hacer el relleno. Y seguir con 

este cuento de nunca acabar; esto tiene que acabar, tiene que terminarse, la gente no 

puede colocarse en zonas de riesgo. La gente no puede vivir en estas condiciones. No 

puede haber estafadores que vendan esto como lotes de terreno, estos se vendieron como 

lotes de terrenos. Por eso yo he ordenado, y me sorprende que no se haya hecho antes, 

no las acciones judiciales, contra los promotores de esa cooperativa. Terrenos agrícolas 

no pueden ser lotizados. Así viven los compañeros, han vivido décadas y ahora quieren 

el relleno para seguir viviendo en el mismo sitio. Todo el apoyo del gobierno, pero para 

ser reubicados. No sé si en la parte técnica, Carlos, tenga algo más que decir. Carlos es 
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ingeniero hidráulico, fue un tiempo secretario nacional del agua, inspeccionó el área. 

Entonces, ¿sobre qué vive esa gente?, ¿corresponde hacer un relleno?, ¿corresponde 

reubicación? 

INTERVENCIÓN DE EXSECRETARIO NACIONAL DEL AGUA. 

DESDE: 2:01:56: 8   HASTA: 2:02:51:5 

Estas son competencias municipales compañeros, esto es lo que tenemos que cambiar. 

Por eso tenemos que lamentar estas tragedias, claro, un sismo tan fuerte iba a causar 

fallecidos, pérdidas, pero no tanto si hubiéramos estado mejor preparados con 

construcciones, etc., pero miren dónde se permite vivir a la gente. Aquí nunca debieron 

estar asentados, pero no actuaron los gobiernos locales, para ganar unos cuantos votitos. 

Se permitió que se loticen tierras entre comillas agrícolas, porque ahí tierra no existe, 

es un pantano, existe agua estancada. Hay gente que quiere seguir viviendo ahí, o si no 

que le rellenemos. No señora. Esto no es en base a la carta, no es la carta, en base a los 

gustos de cada uno. Debemos buscar las medidas más eficientes para lo más 

rápidamente posible dar seguridad a nuestros ciudadanos, a nuestras familias a nuestros 

hijos. Esto es zona de alto riesgo y deben reubicarse y todo el apoyo para reubicación. 

Yo no he ofrecido el relleno hidráulico, el que lo hizo fue el señor alcalde. Aquí está su 

plan de trabajo, aquí está el ofrecimiento y este pasquín es con cuatro firmas inventadas 

para hacer un incidente político. Veamos el reportaje de la jornada. Adelante. 

REPORTAJE  

DESDE: 2:04:04:3 HASTA: 2:06:12:1 

Aquí también, se aplica el programa que anunciamos al inicio de este enlace, es decir 

las casas de 10 mil dólares con copago de mil en lugar seguro, pero hay algunos que sí 

quieren. El compañero de la camiseta amarilla, no, recordemos camiseta amarilla hoy, 

les traemos malos recuerdos a alguno; él quiere cambiarse. En Muisne, el susto fue tan 

grande que la gente quiere salir de la isla. Pero sí tengo que reconocer, la mayoría me 

pareció que no quiere, quiere quedarse ahí porque compraron su casita. Sí, por favor; 

porque compraron su terreno, sí. Pero si no funcionó les estamos dando algo del triple 

del valor con un pequeño copago, porque 10 mil dólares la casa, pero hay que ver el 

lote con servicios. Eso fácilmente otros 10 mil dólares, ¿no?, o sea en total lo que les da 

el gobierno es como 20 mil dólares y de copago san solo 1000 dólares. Entonces, por 

favor hay que reflexionar, estamos hablando de la seguridad de nuestra familia, pero 

veamos qué se intentó hacer ¿no? Qué pena que hasta en esto se introduzca, se infiltre 

la politiquería. Les insisto, apenas llegué me advirtió la gobernadora: hay pasquines 

tratando de hacer creer a la gente que usted ofreció relleno hidráulico, están agitadores, 

está esta señora del municipio. Imagínese que fue directora cultural; esto es importante, 

porque estos son los típicos repartos ¿no?, a la gallada, entonces directora cultural para 

que gane un sueldo. ¿Adivinen cuánto gana? Vamos a ver. Fredy Ehlers por ganar como 

ministro todo el escándalo y por eso está quebrado el país por Fredy Elhers. Vamos a 

ver qué dicen pues de esta directora cultural del municipio de Babahoyo, que es el más 
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fiel reflejo de cómo actúa la partidocracia. Alguien sin ninguna calificación para un 

puesto cultural, ganando un importante sueldo pagado por los babahoyenses, dicho sea 

de paso. Entonces cuando pasé me dijo: ahí está esa señora, está de negro. Verá que le 

va a hacer escándalo. Ya sabíamos lo que iba a hacer esta señora, pero veamos 

efectivamente lo que sucedió. Adelante.  

REPORTAJE  

DESDE: 2:08:05:0  HASTA: 2:11:36:6 

Pero algo más grave, ¿no?, ¿cómo es que se llama esta señora? O sea, igual de grave. 

Este, primero, o sea, así lo vaya a hacer el municipio, les insisto, eso es antitécnico, 

antiecológico, es zona de riesgo, así que vamos a intervenir para que las familias se 

reubiquen, pero no se puede seguir rellenando, rellenando un estanque natural, un 

ecosistema de esa naturaleza. Un atentado a la naturaleza y totalmente antitécnico, pero 

nunca nosotros hemos ofrecido, fue el alcalde el que ofreció, pero, algo casi igual de 

grave: esa señora que hace ese escándalo, ¿cómo es que se llama? Es la directora, 

además de haber sido candidata socialcristiana a concejal, o sea, de los tantos líderes y 

lideresas que tiene la partidocracia en los barrios, etc., entonces para pagar el favor 

político el apoyo, la ponen de directora de cultura. Es la directora de cultura del 

municipio. Vamos a ver, pues que dice ahí la prensa. Averigüen ¿cuánto gana y por qué 

le están pagando? ¡Imagínense la muestra de cultura que da! Babahoyenses a rebelarse, 

es demasiado. Esto es el viejo país, son los amarres, las argollas, la troncha; tú me 

apoyaste en campaña, ve a estos barrios, haces escándalo, eres agitadora, ten la 

dirección de cultura. Tienen que rebelarse contra los rezagos de la partidocracia. Bueno 

ha quedado muy claro el asunto que nosotros vamos a apoyar totalmente la reubicación 

y financiar la reubicación con el programa que estamos presentando, pero no vamos a 

rellenar, vamos a ser cómplices de la miseria de nuestra gente, de la pobreza perpetua y 

probablemente tragedia futuras. 

Luego visitamos el albergue del Mies, Mi esperanza, son esos albergues que les insisto, 

fijos, exclusivamente albergues que tienen estratégicamente ubicados el Ministerio de 

Inclusión Económica y Social. Esto antes no existía, lo hizo nuestro gobierno. Ahí 

tienen centros de acopio, tienen dormitorios, tienen comedor, tienen cocina, etc., ¿ok? 

Y luego tuvimos conversatorio con medios de comunicación, regreso a Guayaquil y 

posteriormente a Quito, conversatorio en el ECU911.  

Miércoles 11 de mayo, actividades de despacho, gabinete de desarrollo social, en verdad 

empecé dos horas tarde el gabinete por una falla en programación en una semana que 

debe estar el despacho, tenía las montañas de trabajo. Tenía llamadas urgentes que hacer 

y no me dieron un minuto de despacho, sino directamente una reunión de cuatro horas, 

así que tuve atrasarme dos horas, pedir las disculpas del caso y obviamente no pudimos 

acabar el gabinete de desarrollo social, continuaremos la próxima semana. Luego 

tuvimos la reunión en el Instituto de altos estudios nacionales para ver cómo iba el 

IAEN, ¿no?, la verdad es que me quedé impresionado, yo no iba a ese edificio hace 7, 

8 años, me acuerdo a inicios del gobierno. Ahí funcionaba el famoso COSENA, Consejo 
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de seguridad nacional. Todo eso era manejado por las fuerzas armadas, de hecho, atraje 

talif, no, tenía el Instituto de altos Estudios Nacionales y el COSENA. Era un edificio 

tétrico, me acuerdo que teníamos que empezar las reuniones a las 6 de la mañana, 

acabamos 6 de la tarde, 12 horas, y nos demoramos como 6 meses para ponernos al día 

porque había trámites del COSENA con 8 años de antigüedad, 8 años de antigüedad, 

por ejemplo, permiso para poliductos, 8 años no se habían despachado cuando llegamos 

al gobierno. Ese fue el país que encontramos y empezamos 6 de la mañana, salimos 6 

de la tarde y en unos 6 meses logramos ponernos al día. Hoy con la nueva constitución 

ya no existe el COSENA, sino el Consejo de seguridad pública y el IAEN pasó a manos 

civiles, es la universidad de posgrado del Estado, básicamente para preparar 

funcionarios del Estado, maestría en riesgos, en gobernabilidad, manejo del SIJEB, 

todos los sistemas informáticos del sector público, o sea es la universidad del Estado, 

no como, ¿cómo se llama la francesa? El ENA, ¿no?, es la Escuela Nacional de 

Administración en Francia, es el equivalente el IAEN, el Instituto de altos estudios 

nacionales, es básicamente la universidad de posgrados para el sector público, para 

preparar a los funcionarios públicos, bueno claramente ha habido mejoras en 

infraestructura, se está claramente han venido mejoras académicas, pero obviamente se 

puede mejorar más, todavía no está en categoría A el IAEN, pero se están haciendo 

todos los correctivos contratando muchos más profesores PHD, maestrías tiempo 

completo reforzando la cuestión curricular, etc., etc. 

Bueno y luego, pues acabamos la jornada con actividades de despacho, la verdad es que 

nos quedamos hasta casi media noche, hemos tenido un trabajo realmente grande, ¿no?, 

esto fue el martes 11 de mayo. Miércoles 11 de mayo algo similar, despacho, buró 

político, tuvimos reunión, reunión para evaluar la alimentación escolar, vamos a hacer 

un nuevo concurso para que sean cadenas de supermercados las que nos den, estamos 

hablando de dos millones 800 mil niños, 200 días, niños y adolescentes 200 días por 

año, es decir casi 600 millones de raciones. Entonces, es mejor que eso lo haga el sector 

privado, no, con adecuado contrato que no vaya a distribuir el desayuno en 13 mil 

escuelas, ya estamos trabajando en todo aquello, con un contenido en nutrición, no, de 

las raciones. Luego continuamos con actividades de despacho, revisión del Enlace 

ciudadano 475, créanme con la cantidad de trabajo acumulado, hasta fácilmente la 

media noche, continuamos despachando, esta vez desde el Ministerio de deporte, no, 

que alguna vez se utilizó como oficina porque se encuentra más cerca de mi casa y de 

la escuela de mis hijos. Viernes 13 de mayo, para los creyentes día de la Virgen, es el 

día en que atentaron contra Juan Pablo II, se acuerdan cuando Mehmet Ali Ağca le 

disparó, fue un 13 de mayo. Hemos tenido gabinete presidencial presencial. Hemos 

tratado muchísimos temas, hemos empezado con la evaluación de las acciones del 

terremoto, no tenemos tiempo para detallar todos los temas tratados, pero si algunas 

cosas importantes, ¿no? Yo escribí a contraloría, oficial al señor contralor para que 

tenga auditores revisando todas las donaciones, uso del dinero, etc., me ha contestado 

muy gentilmente el señor contralor, hay como 50 personas controlando todo, pero 

además con respecto a ayuda externa, Cancillería tiene un levantamiento de hasta el 

último alfiler que hemos revisado, incluso una página web, si me dan la página web 
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donde ustedes pueden ver por categorías, no sé si podamos hacer un ejercicio aquí, no, 

cuántas carpas se han recibido, cuántas botellas de agua se han recibido por rubro, por 

país; Alemania cuánto dio, el otro cuánto dio, etc., pero aquí un ejemplo, ¿no?, baterías 

sanitarias, hemos recibido 2.293, caja de pastillas potabilizadoras de agua 135.668, 

filtros de agua 2.110, platas potabilizadoras de agua, 17, etc., etc. Sigamos. Alimentos, 

ahí está agua, 9 millones de litros, se imaginan, alimentos no perecibles en kilogramos, 

1millón y medio. Sigamos, equipamiento, adaptadores 15, botas para perros de rescate, 

hasta eso recibimos, domos prefabricados, enceres del hogar, etc. Sigamos, Recursos 

humanos, cuantos equipos de bomberos, equipos de asistencia técnica, especialistas en 

contención sicosocial. Sigamos, salud, hay que pena empezar con esto, bolsas 

mortuorias, botiquines de primeros auxilios, todo aquello, sigamos, y supervivencia, 

aquí quería hacer una pausa, camilla de 1571, carpas 43.224, no, cobertores plásticos 

282, colchones han puesto 1, como definirán colchones porque hemos recibido miles 

de cochones, pero probablemente lo llamen de alguna otra forma, ¿no?, colchonetas o 

catres, etc., pero hemos recibido miles de eso. En todo caso, se puede acceder si me 

tiene lista la página web, pero aquí algo importante, ¿no?, uno de los problemas en esta 

clase de desastres, es que si le regalan 2 huevos diarios le están ayudando al damnificado 

porque tiene dos huevitos para el desayuno, si le regalan 2 docenas de huevos, bueno 

ya se complica un poquito el asunto, ¿no?, pero si le regalan 200 docenas de huevos ya 

tiene un problema el damnificado, no es que tiene una ayuda, entonces, hay que saber 

ayudar. Nosotros tenemos protocolos establecidos, no fueron estrictamente cumplidos. 

En esta clase de desastres, sobre todo con ayuda internacional hay que decir, esto es lo 

que necesitamos, para que no nos manden cosas como ha sucedido en otros desastres 

en Latinoamérica: carne enlatada de canguro, quién come carne enlatada de canguro en 

América Latina, ¿ya?, entonces si se desbordó un poco la ayuda internacional, pero 

bueno suele pasar. Sin embargo, hemos recibido 42 mil carpas, hay carpas de dos 

personas que no nos sirven para los albergues. Hay cosas que no vamos a utilizar, en 

otras palabras, yo tengo algo de experiencia en esto y como les he manifestado siempre 

me ha gustado participar en estas cosas que Fenómeno del Niño, que Guerra de 

Paquisha, etc., entonces muchas veces se reciben donaciones y por la falta de control de 

repente la carpa, el megáfono recibido lo encontrábamos en manos particulares, ¿no?, 

de gente que supuestamente fue a ayudar y salió con una carpa y un megáfono, eso no 

permitiremos que pase. La primera acción de lo que no vamos a necesitar, incluso si 

nos sirve para el futuro, pero no para la emergencia, que es para lo que fue donado, es 

decirle al donante, nos sobró tanto, ¿quieren que les regresemos las cosas?, como cuesta 

transporte, etc., probablemente el donante diga no, no quédense no más con eso. Si nos 

sirve para gestión de riesgos, para estar preparados para el Cotopaxi, Fenómeno del 

Niño, Dios no quiera otro sismo, lo mantendremos en las bodegas de Secretaría de 

Riesgo, pero si no nos sirve, eso habrá que donarlo a gente que lo utilice, que sé yo Cruz 

Roja, Boys Scout etc., pero siempre con las respectivas actas. No permitiremos que se 

pierda un solo alfiler como lamentablemente ha pasado en nuestro país, como por 

ejemplo, hay 43 mil carpas, hay 30 mil albergados, o sea hay más carpas que albergados, 

y son carpas, unas de 6 personas, 8 personas, hay algunas de 2 personas, que 

generalmente no sirven para esta clase de desastres. Entonces, la primera opción: 
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¿quieren que devolvamos las carpas? Hay que ser muy transparentes, sí, gracias; se las 

devolvemos. No gracias, vemos si las podemos utilizar en el futuro, si no, las 

asignaremos a su uso más deseable, con la respectiva acta de entrega recepción, 

auditoría de contraloría, etc., etc., pero ustedes pueden ver todas las donaciones 

internacionales en esta página web de la SETECI, es la Secretaría técnica de 

cooperación internacional, la página es: app.seteci.gob.ec y ustedes pueden buscar el 

estado de las donaciones por país, en este caso Alemania, por ejemplo, ya, lo que ha 

donado el país, o por rubros también, no, que se yo, plantas potabilizadoras donó una 

España, donó otra Perú, etc., etc., de diversas formas está presentada la información, 

sobre todo lo que hemos recibido en donación internacional, incluso, pues, recursos 

humanos, a de rescatistas, etc. Aquí está nuestro canciller, Guillaume Long, si nos puede 

explicar un poquito más rápidamente, por favor.  

INTERVENCIÓN DE CANCILLER.  

DESDE: 2:23:01:5  HASTA: 2:23:32:1 

Sobre todo, podrá ver el pueblo ecuatoriano y saber a qué se destinó hasta el último 

alfiler y te insisto en esto hay que ser muy transparente, lo que sobró no es que lo 

guardamos porque ahí estamos desviando el objetivo de la donación. El objetivo fue 

para la emergencia, si lo vas a guardar ya no es emergencia, al menos en el mediano y 

largo plazo, lo que vamos a decir: nos sobró esto, ¿quiere que le devolvamos? Si el 

donante dice si, cogemos un avión y le vamos a dejar, si dice no, bueno, vemos si sirve 

para el sector público. Secretaría de riesgos, carpas, perfecto, pero si ni siquiera sirve 

para el sector público, tenemos que enseguida darle un uso adecuado y transparente boy 

scouts, cruz roja con el respectivo control de contraloría y acta entrega recepción, pero 

lo que no puede pasar, yo lo he visto, es lo que pasaba antes, venían las carpas, venían 

megáfonos y después de 6 meses, yo me hacía amigo de algunas personas con las que 

trabajábamos juntos, y resulta que ellos tenían en sus casas el megáfono y la carpa para 

irse de picnic. Eso no lo podemos permitir. Ok. Bueno. Entonces hemos avanzado en 

esto, una de las cosas que se trató en el gabinete presidencial durante toda la mañana, 

luego, pues como les expliqué al inicio, este enlace es grabado a consecuencia la tarde 

la hemos dedicado a grabar este Enlace Ciudadano. Vamos a los puntos varios dentro 

de los duros momentos que está pasando la patria, hay buenas noticias. Sobre todo, no, 

como siempre el tiempo nos da la razón. Yo tengo una fe inmensa y cuando se actúa 

con buena voluntad, con manos limpias, tarde o temprano el tiempo le da la razón a esa 

persona bien intencionada. Se acuerdan que hubo hasta muertos por la Ley de aguas, 

como se llamaba. Se opuso la CONAIE, bloquearon el puente sobre el río Upano, murió 

Bosco Wisuma con perdigones y los que tenían escopeta eran los propios indígenas 

manejados por ciertos politiqueros, luego, ese fue el primer intento por la Ley de aguas, 

luego, un segundo intento hubo marchas que nos están quitando nuestros derechos, etc., 

bueno, resulta que ahora somos felicitados por la CEPAL por tener una de las mejores 

leyes de agua de la región y por todo lo que se ha hecho para administrar este recurso 

tan valioso, el agua. Veamos Ecuador en positivo. 
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SEGMENTO ECUADOR EN POSITIVO.  

DESDE: 2:25:48:3  HASTA: 2:27:27:8 

Increíble, ¿no?, cómo el tiempo nos da la razón, pero prohibido olvidar que esa ley nos 

costó hasta un muerto, el maestro Bosco Wisuma por los irresponsables de siempre que 

animaron a salir con lanzas envenenadas con escopetas, dizque a defender su derecho 

al agua y hoy niegan esa responsabilidad cuando están todas las pruebas ahí. Prohibido 

olvidar. ¡Cuántas marchas hizo la CONAIE en contra de esta ley! y fíjense cómo nos 

felicita la CEPAL. Y para finalizar, otra buena noticia compañeros. Vivimos en un país 

diferente, en un sistema de educación superior diferente. Los padres de familia, los 

estudiantes tienen derecho a saber en qué clase de centro de educación de educación 

superior se están educando sus hijos o ellos mismo, en el caso de los estudiantes. Por 

eso con la nueva Ley de educación superior se evalúa periódicamente a las 

universidades y centros de educación superior. La última evaluación obligatoria fue en 

2013. La próxima será en 2018. Es cada 5 años, sin embargo, para aquellos que no 

quedaron satisfechos con la categoría que obtuvieron, ABC, ya no existe la D, ¿no?, la 

D significa que no califica, no tiene el nivel universitario, no tiene un nivel para ser 

considerada universidad. Entonces aquellos que estaban insatisfechos con la categoría 

recibida pueden voluntariamente pedir recategorización, y sí lo hicieron varias 

universidades. Les insisto, otros se dedicaron a quejarse a politizar: que el problema es 

que está mal hecho el parámetro tal, que lo que pasa es que esto no se considera. La 

buena universidad, utilicen el índice que utilicen, el parámetro que utilicen va a salir 

bien evaluada. Harvard, utilicen los rankings europeos que tienen diferentes parámetros 

que los asiáticos, que los latinoamericanos, que los norteamericanos, siempre va a salir 

entre los mejores del mundo, porque es una universidad de excelente calidad. Lo mismo 

a nivel nacional. Entonces muchas universidades pidieron recategorización y hay 

resultados sorprendentes, muy alentadores. La Universidad de Cuenca, tenía categoría 

B, en lugar de quejarse, etc., empezaron a hacer correctivos, contratar personal a tiempo 

completo, con mayores grados académicos y ha obtenido la categoría A, felicitaciones 

a la Universidad de Cuenca, felicitaciones a toda Cuenca, a todo el Azuay. La Escuela 

Politécnica Superior del Ejército, la ESPE, como unificamos las diferentes 

universidades de la Marina, del Ejército, etc., no había sido categorizada, pero todos 

sabíamos que era de excelente calidad, así que con facilidad obtuvo la categoría A. 

Felicitaciones a la ESPE, felicitaciones a la universidad de las fuerzas armadas. Y aquí 

un caso digno de ser resaltado, una universidad privada, salió muy mal, salió categoría 

C, en vez de quejarse, en vez de lamentarse, sus directivos empezaron a tomar los 

correctivos, contrataron muchos más profesores con altos grados académicos, tiempo 

completo, mejoras en equipo, mejoras curriculares, etc., y pasaron de una zona de la 

categoría C a la categoría A. Felicitaciones a la Universidad de especialidades Espíritu 

Santo, esta universidad es privada y guayaquileña, felicitaciones a sus directivos, a sus 

profesores, a sus administrativos, a sus estudiantes; miren el esfuerzo, qué buenos 

resultados ha dado. Un gran ejemplo. Y la otra cara de la medalla, la Universidad 

Técnica de Cotopaxi, esta universidad es un búnker del MPD, o sea todo está politizado, 
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el MPD que la maneja controla las elecciones, controla todo; ahí hacen las campañas 

políticas, ¿no?, el MPD, todo es en función de argollas, etc., tenía categoría C, pidió la 

recategorización y si existiera categoría D, estuviera en esa categoría, ya no existe, pero 

significa que no califica como universidad, queda en situación de irregularidad 

académica, ojalá que con este terrible resultado, por fin la comunidad universitaria 

Universidad Técnica de Cotopaxi y todo Cotopaxi reaccione ante tanta politización de 

esta universidad, porque aquí están los resultados de la politiquería, el nivel académico 

ya era malo, categoría C; en lugar de mejorar, ha empeorado. Aquí tenemos a Francisco 

Cadena, presidente de, Consejo de Acreditación Académica de Educación Superior el 

CEASES, si nos puede explicar un poquito más al respecto, Francisco, bienvenido. 

INTERVENCIÓN DE PRESIDENTE DE CEASES.  

DESDE: 2:32:00:0 HASTA 2:33:26:5 

Muy bien, felicitaciones. Lo que pasa es que la Universidad de Especialidades Espíritu 

Santo, por eso la tomé como ejemplo porque es de C a A, salta dos categorías y 

obviamente la ESPE que es un orgullo, no, no estaba, no tenía categoría va directamente 

a la A.  

La Universidad de Cuenca que había ocasionado una gran desazón en Cuenca, porque 

tiene mucho prestigio esa universidad, hizo los ajustes necesarios y ha obtenido la 

categoría máxima, la categoría A. Todo nuestro apoyo, Francisco. O sea, evaluar, 

evaluar y evaluar. Queridos jóvenes huyan de la mediocridad como de la peste. Los que 

dicen no hay que evaluar, todo es subjetivo, etc., es que tienen temor a ser evaluados, 

no. Nunca temer a ser evaluados, esto nos permite corregir errores como nos han 

demostrado la mayoría de estas universidades. Felicitaciones a las universidades que 

subieron de categoría y a seguir exigiéndonos para tener el mejor sistema universitario 

de América Latina y por qué no uno de los mejores sistemas universitarios del mundo. 

Ahí está gran parte del futuro. Lo que sostiene a un gran país como Estados Unidos no 

son sus fuerzas armadas, no son sus grandes capitales, son sus universidades y su 

capacidad de desarrollar ciencia y tecnología. Ahora el verdadero poder es el que tiene 

el conocimiento, el que genera conocimiento y Estados Unidos, sin duda es el país que 

más genera conocimiento en todo el planeta. A no retroceder un milímetro. Después de 

un año yo no estaré aquí, a no retroceder un milímetro en esta exigencia de calidad en 

todos los aspectos, pero sobre todo en nuestro sistema de educación superior en nuestras 

universidades.  

Muchas gracias a todas y a todos; ya saben, que nos roben todo menos la esperanza. El 

país se enfrenta a momentos duros, pero saldremos adelante.  

Hasta la victoria siempre compatriotas.  
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6. Discurso 479. Enlace Ciudadano realizado en Calderón, Quito. 11 de 

junio 2016 

 

Empecemos con la más enérgica protesta: qué pasó con la chica guapísima que presentó 

el sábado anterior ahora me lo ponen al Mashi que está en la oposición. Ya le digo hasta 

ya le extrañaba Mashi, que me vacile. Bueno aquí desde Calderón, parroquia rural del 

cantón Quito. Ya vamos a reflexionar sobre eso, de las parroquias rurales, creo que es 

la más grande del país o de las más grandes. Un inmenso abrazo a todas las ecuatorianas 

y ecuatorianos dentro y fuera de la patria. Como siempre un muy especial, fraterno, 

profundo, sincero, cariñoso abrazo, con agradecimiento eterno a nuestras hermanas y 

hermanos migrantes que nos siguen en todas partes del mundo: España, Italia, Estados 

Unidos, Australia, todas partes del mundo y que tanto hicieron por el país. Siempre los 

esperamos con los brazos abiertos. Pasamos momentos muy duros, muchos más duros 

que los del 99. Pero en el 99 nos cerraron los bancos, nos congelaron los depósitos, 

subió el desempleo al 16%.  Expulsaron millones de personas, ahora hemos podido 

controlar mucho los impactos hacia la población, pero ha sido durísimo. Los 4 primeros 

meses el precio del petróleo estuvo por debajo de los $30, en febrero por debajo de los 

$20, mientras que el dólar se apreciaba, la moneda de curso legal, y el terremoto del 16 

de abril han sido horas muy duras para el país pero saldremos adelante inspirados en el 

ejemplo de nuestros hermanos migrantes, inspirados en el ejemplo de los artesanos de 

Calderón, inspirados en nuestros maestros, en nuestros médicos, en nuestros soldados, 

en nuestros policías, en nuestros sencillos obreros saldremos adelante y saldremos bien 

compatriotas. Nadie se me desanima hoy más que nunca la unidad y el espíritu en alto, 

la esperanza reverdecida.  

A los tiempos, bueno, segundo enlace ciudadano con participación ciudadana con 

público 5 o 6 lo hicimos de los desde los ECUS desde diferentes áreas de trabajo por la 

emergencia nacional que aún se vive, dicho sea de paso, y vamos a renovar el estado de 

excepción porque todavía tenemos decenas de miles de familias en albergues algunos 

en albergues oficiales, pero todavía muchos en albergues no oficiales, en refugios 

improvisados entonces continúa la emergencia nacional, pero en todo caso, este es el 

segundo enlace después de la emergencia que se realiza con participación ciudadana el 

primero de la semana pasada en nuestro querido Pedernales donde hubo gabinete 

itinerante, también hemos retomado esa nueva forma de gobernar junto a nuestro 

pueblo, con nuestro pueblo, desde nuestro pueblo. Los gabinetes itinerantes, la 

verdadera democracia participativa, no solo se reúne el gabinete. Ahí están los ministros 

el sábado atendiendo a todos sus ciudadanos. Entonces lo realizamos en el epicentro del 

terremoto. Un mensaje a toda América y al mundo que Ecuador no se rinde que el golpe 

ha sido muy doloroso, pero de ese dolor sacaremos fortalezas y seguimos y seguiremos 

adelante compatriotas. 

Pero la semana pasada entré pues por el escenario a los tiempos que entró por desde la 

parte de atrás. Saludar al público, que gustó me ha dado ver a tantos personajes que ya 

son clásicos folclóricos de la Revolución ciudadana como Súper 35, bienvenido Súper 
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35. Este compañero no se pierde un solo enlace bien e incluso desde Guayaquil y tantos 

y tantos otros compañeros que han sido compañeros de camino durante estos nueve 

años y más de nuestra Revolución. Muchas gracias por su lealtad. Muchas gracias por 

su compromiso. Muchas gracias por su convicción. Qué gusto me ha dado ver a muchos 

de ustedes y saludarlos y miren como la mezquindad, no, trata de negar lo evidente. 

Gente que cómo puede viene, se paga su propio pasaje, retirados ya como el compañero 

Franklin de Guayaquil exdocente del Aguirre Abad y con mucho esfuerzo vienen se 

pagan su pasaje vienen de todas partes del país y qué dice la oposición que vienen por 

un sándwich cómo nos insultan no, a indignarse compañeros la indignación también es 

una virtud democrática, a saberse indignar frente a tanto insulto frente a tanta pequeñez. 

Y muchas gracias ahora todos los que auspician este enlace ciudadano. Tengo todo mi 

derecho y el deber de informar semana a semana a nuestro pueblo de que ustedes 

participen de estos enlaces, pero nos quisieron arrancar hasta ese derecho. Quisieron 

impedir que cumpla mi deber, engañándonos que por los enlaces es que el país está 

quebrado. El costo del Enlace no sé por ahí, creo que había un comparativo no un 

cuadrito de cuánto cuestan los enlaces por semana, y cuánto cuesta la publicidad de 

ciertos municipios por semana 5, 6 veces más y la prensa no dice esta boca es mía y, 

además, esto no es publicidad esto es información, pero para quitarle cualquier 

argumento a la prensa corrupta, cualquier argumento a la oposición de siempre. Hoy 

estos enlaces son financiados por grupos de amigos, por organizaciones sociales con el 

trabajo de voluntarios ustedes de las sillas son azules. ¡Qué bueno que sean azules! Le 

faltó el gris ahí y las estrellitas porque las compraron compañeros. Donaban una silla a 

través de Twitter una sillita, cualquier contribución era buena era valiosa bienvenida. 

Hay organizaciones sociales como Amazonía Vive liderada por nuestro compañero 

Yofre Poma, empresario amazónico y ahora gobernador de la provincia de Sucumbíos 

que también han aportado muchísimo. Gracias, compañeros. Esto es fruto del trabajo 

voluntario, de los aportes de muchísimos compañeros, tal vez hay que aportar un 

poquito más porque nos faltaron sillas hay mucha gente parada, habrá que hacer un 

esfuerzo adicional, pero muchas gracias a todas y a todos. Y empecemos con buenas 

noticias, ha sido una semana muy positiva para el país las cosas mejoran se dieron 

hechos importantes una de las mayores inversiones extranjeras de la historia que va a 

significar un gran desarrollo en nuestra querida parroquia rural también, ah, Posorja 

parroquia rural de Guayaquil. Les decía que Calderón es la parroquia rural tal vez más 

grande de Ecuador pero en verdad ya está totalmente incorporada a Quito antes era una 

población separada ahora está totalmente incorporada pero continúa como parroquia 

rural, pero esto no es inocuo si tiene efectos por la ruralidad se dan más asignaciones al 

cantón respectivo En conclusión compañeros, Quito está recibiendo más rentas gracias 

a Calderón y por lo tanto Calderón debe exigir más servicios también y mayor atención 

okay, porque por Calderón por la ruralidad, el municipio recibe más rentas y dicho sea 

de paso, que magnífica obra que vimos el hospital de Calderón sepan ustedes que ese 

es el hospital más moderno del país es un hospital si mal no recuerdo especializado en 

traumas e incluso me aparece en quemados es el hospital de soporte para el nuevo 

aeropuerto de la Ciudad de Quito, todo eso en nuestro querido Calderón ¡que viva 

Calderón compañeros! Peluconsísimo ahora Calderón. 
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También tiene tremenda unidad de vigilancia comunitaria y muchas otras obras de la 

Revolución ciudadana ha sido una semana intensa como siempre pero con buenas 

noticias el país continúa pese a las dificultades y lo acumulado en estos casi 10 años Es 

algo impresionante que nos roben todo menos la alegría que no nos roben nunca la 

esperanza que no nos quiten nunca esas ansias de soñar Y lograr nuestros sueños Esa es 

la táctica de la derecha, la táctica de sus medios de comunicación, la táctica de la 

izquierda, de la supuesta izquierda hay algunos pagados por la CIA, incluso, que quitar 

la alegría es una estrategia política, así nos desmotivan nos inmovilizan. Y les insisto el 

estado de ánimo en una población cuando nos convencemos de que todo está mal que 

no tenemos una salida que somos los más inútiles, de los más bobos, los más corruptos, 

los más perezosos. Ese fue el país que encontré en el 2006 sí o no que así pensábamos 

que, las buenas carreteras eran para los demás, que nosotros éramos inútiles que no 

podíamos tener buenas carreteras que las buenas obras eran solo para otros países y que 

nosotros no éramos capaces de tener el buen Estado. El buen gobierno era para otros 

países, nosotros éramos incapaces de lograrlo. Esa estrategia ya es una estrategia porque 

así nos inmovilizan. El estado de ánimo en la sociedad es como las defensas en el cuerpo 

humano cuando ustedes tienen bajas las defensas. Ya les comenté esto me parece, les 

cae cualquier enfermedad agarran cualquier virus cuando ustedes tienen el estado de 

ánimo bajo creen en cualquier mentira. No mi familia está mucho mejor que hace 10 

años, Calderón está mucho mejor que hace 10 años, Quito está mucho mejor que hace 

10 años, Ecuador está mucho mejor que hace 10 años, pero la prensa dice que todo está 

mal, que todo el mundo está perdiendo su trabajo, entonces voy a perder mi trabajo, 

entonces creo cualquier cosa entonces mejor esto, mejor lo otro y nos vienen a engañar 

los mismos de siempre. Atentos esa es una estrategia de los mediocres de los que no les 

importa el país, sino las próximas elecciones, ganar unos cuantos votitos. A nosotros 

nos interesan las próximas generaciones, jamás olvidar aquello. Hoy más unidos que 

nunca y con la esperanza más en alto que nunca compatriotas. Veamos el siguiente 

video adelante. 

VIDEO 

DESDE: 0:12:32   HASTA: 0:16:46 

Hay muchos cambios compañeros. Imagínense hospital en Calderón en Quito no se 

construía en 30 años un hospital ahora tenemos en Calderón nuestro querido sencillo 

humilde Calderón 16 quirófanos 4 unidades de trabajo de parto y recuperación 48 

consultorios una espectacular unidad de cuidados intensivos con cuidados intensivos 

para neonatos cuidados intensivos pediátricos; para adultos, unidad de quemados, 

laboratorios clínico anatomía patología imaginología esterilización, fisiatría y este es 

un hospital docente aquí vienen a hacer prácticas los estudiantes de la Universidad 

Central y tienen centros de investigación y todo esto no es un barrio pelucón de Quito 

Cómo hubiera sido antes verdad este hospital es mucho mejor que cualquier clínica 

privada y está muy merecidamente en nuestro querido y sencillo Calderón y gracias por 

recibirnos con tanto cariño compañeros es precioso realmente el hospital y hay cosas 

que están cambiando. Algunos nos acusan a nuestros propios compañeros al interior de 
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Alianza país había una corriente muy crítica que sí que hemos transformado el país, que 

la década ganada ha disminuido la pobreza, la desigualdad, se ha duplicado el producto 

interno bruto, Ecuador ya tiene presencia mundial, la mejor infraestructura a nivel 

latinoamericano, hidroeléctricas, puertos, si presidente pero la conciencia política los 

valores culturales todavía no cambian, no; lo que decíamos la semana pasada el 

síndrome de Doña Florinda que algunos tienen: creerse superiores que otros. Al resto 

llamar chusma, al resto, pegarle a Don Ramón engreír a sus hijos, que vayan a defender 

sus herencias, no, herencias que nunca va a llegarle a sus hijos porque no la tienen, y 

votar por la gente de bien, votar por nuestros propios explotadores. El síndrome de Doña 

Florinda. Yo si veo grandes cambios. Yo casi lloro esta semana, son las pequeñas 

grandes cosas. Ya lo veremos más adelante cuando informe; el martes que visité 

Manabí, algo increíble. Maestros enseñando esto es un lujo estas carpas de aquí son un 

lujo enseñando bajo toldos porque se les cayó la escuelita. Bien pudieron decir: bueno 

no tengo cómo trabajar estoy en mi casa. No. Siguen con sus clases, con toldos 

amarrados a un árbol agarrados de caña, rescatando los pupitres los pizarrones de la 

escuela derrumbada incluso con niños con capacidades especiales en silla de ruedas y 

ahí al aire libre nuestros maestros siguen enseñando vivan los maestros de la patria.  

Cuando la manera más fácil de engañar citar frases gastadas, lugares comunes no: las 

vacas gordas las vacas flacas la historia bíblica y que tuvimos vacas gordas y Correa se 

farreó la plata o sea derrochó por todos lados no hay nada. Aquí vemos todo lo que 

existe pero no solo eso esa historia de más de 2000 años, no, en qué el faraón sueña qué 

salen siete vacas gordas luego siete vacas espantosas flacas raquíticas y que nadie le 

podía interpretar ese sueño hasta que llegó José y le dijo eso significa 7 años de 

abundancia y luego 7 años de escasez y lo nombra administrador, a José le da un alto 

cargo José se encarga de organizar Egipto, construye bodegas y exactamente eso 7 años 

como había interpretado José hay excedentes de granos de cultivos, de cosecha; los 

pueden guardar en adecuados y los y cuando viene la sequía cuando viene la escasez 

tienen para alimentarse durante 7 años estuvieron preparados para la escasez. Lo que la 

gente no entiende o algunos no entienden es que en el Siglo 21 eso sí los esos graneros 

son las escuelas del milenio, son estos hospitales como el de Calderón, son esas 

hidroeléctricas, son esos carreteros, son esos multipropósitos, son esos puertos, son esos 

aeropuertos que nos ayudan a producir más en épocas de dificultades que ayudan a 

proteger a la población porque Dios no quiera alguien perdió su empleo. Antes cuando 

la medicina era pagada cuando si usted no tenía para la medicina se quedaban sin 

medicamentos cuando la gente tenía que llevar a emergencia uno iba a emergencia, a 

mí me pasó, uno iba a emergencia: vaya a comprar el hilo para suturar porque no 

tenemos, ¿verdad?, así era. Imagínense y ya sí siguiéramos con esos sistemas en estas 

épocas difíciles. Dios no quiera alguien pierde su trabajo se le mueren los hijos no tienen 

atención de salud, no tiene acceso a la salud. Los silos, las bodegas, la preparación para 

las vacas flacas en el Siglo 21 son esos hospitales con atención absolutamente gratuita 

y de la mejor calidad compañeros, esa educación pública absolutamente gratuita esa 

protección social para que en épocas de dificultades el que pierde su trabajo no caiga 

tan bajo, pero también para el que tiene éxito, como decía en el Informe a la nación no 
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se adueñe del país eso se llama justicia social es decir protección para los más débiles, 

pero adecuados impuestos para los que tienen éxito y tampoco dominen totalmente al 

país por su éxito. No olviden esto. En el Siglo 21 la preparación para las vacas flacas a 

diferencia de este relato bíblico de hace más de 2000 años no son los silos, no son las 

bodegas, son las carreteras, son los hospitales, son las unidades del milenio, son las 

unidades de policía comunitaria, son los puertos, son los aeropuertos, son los puentes, 

son las carreteras lo hemos hecho bien muy bien compañeros y en épocas de dificultades 

lo haremos aún mejor.  

Es increíble lo que se ha hecho y lo hemos hecho juntos en estos 10 años, pero nos 

quieren quitar la alegría Esa es la estrategia de los opositores. También es un poco 

psicología no. Ayer estaba leyendo un interesante artículo del síndrome creo que se 

llama el problema de Dunning-Kruger Un par de psicólogos norteamericanos se los 

voy a mandar el día lunes el tuit la semana, pero en todo caso nos quieren quitar esa 

alegría y ese es un signo de mediocridad también no. No dicen sus propuestas, lo bueno 

que son ellos, sino lo malo que es el presidente. El presidente vive derrochando. Yo 

creo que se les acabó la gasolina con el Informe a la nación porque créame que me 

pueden atacar de cualquier cosa, pero de derrochador va a ser bien difícil de creer, no. 

Pero gobierno corrupto, no, repiten mil veces, 1000 veces y como nos quieren quitar la 

alegría, la esperanza así hay que creer porque eso justifica entonces los problemas, no, 

compañeros, no caigan en esa trampa a tener adecuada conciencia política a estar con 

los ojos bien abiertos a impedir que nos engañen. Bolívar decía, siempre se los repito: 

no nos dominaran por la fuerza, sino por el engaño, por la ignorancia. A conocer a 

informarse, estar orgullosos que tienen uno de los gobiernos más honestos de la 

historia y más honestos de América Latina. No tienen de que acusar, no, por eso repiten 

la misma tontería y una y otra vez que el préstamo a Duzac, que Pedro Delgado. Ojalá 

lo traigan más rápido a Pedro Delgado, a ese pillastre para que responda por sus 

pillerías, pero el mayor caso de corrupción: crédito de 800 mil dólares mal dados del 

cual ya se recuperaron $400 mil. O sea, somos un gobierno extremadamente honesto, 

pero nos quiere robar lo más preciado que tenemos nuestra honestidad, nuestra 

integridad ¿en base a qué?, a repetir, repetir la misma mentira. Jóvenes también es 

corrupción denunciar sin probar, eso es corrupción. Ay, que si probamos somos 

perseguidos políticos. Todo es mentira. Todo es mentira o sea es una gran farsa. ¡Ah! 

es que no la búsqueda de la de corrupción selectiva también como hicieron con Panamá 

Papers. Eso es más corrupción y que agarraron con empresas offshore a ese gerente 

Petroecuador, en buena hora ya está detenido y que investiguen todo lo que tengan que 

investigar, y pague ante la justicia si ha cometido delitos, pero no saben que, no tienen 

nada, no tienen por donde escarbar, no tienen nada porque somos gente honesta. 

Y si ustedes notan. Ah sí vieron toda la campaña de corrupción contra el gobierno de 

Nicolás Maduro si no todo cómo convertir a 22 días que gobierno corrupto, etc. 

¿Cuántos miembros del gobierno de Nicolás Maduro han salido en Panamá Papers? 

¿Me pueden decir? Salieron relacionados al gobierno inglés, irlandés que, siendo 

europeos, países desarrollados cuántos salieron del gobierno de Nicolás Maduro, 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

611 

   

¿cuántos salieron del gobierno ecuatoriano?, el fiscal el fiscal no es parte del gobierno 

y es una casa que se compró en el 99 cuando no era funcionario público. La casa de 

Pedro Delgado que se explicó en su momento, pero hagan lo que quieran con ese 

pillastre. Que el abogado que trabajó para la SENAIN que ni siquiera era funcionario 

público era abogado contratado y representaba a este estudio panameño en Ecuador. No 

tienen qué decir en cuanto y que entonces no tienen que decir hasta que llegaron a Alex 

Bravo de Petroecuador entonces seguramente es mi pana del alma y ya se burlan porque 

dije que ni lo conozco ni lo recuerdo al gerente de Petroecuador lo nombra el ministro 

de hidrocarburos era un funcionario de carrera del cuadro político de Alianza País y que 

tiene empresas offshore ya está detenido que hagan todas las investigaciones que 

quieran y que sea sancionado si ha cometido delito y ha perjudicado al Estado. No tienen 

de dónde. Pero si ocultan los nombres de los dueños de los medios de comunicación 

que tienen empresas offshore en paraísos fiscales que tienen capitales en paraísos 

Fiscales el campeón de eso Vivanco el del Diario la Hora o sea y esa gente es la que 

nos da las noticias. Pero también están los Pérez de El Universo. Esta Guadalupe 

Mantilla de El Comercio están muchísimos empresarios obviamente muchísimos 

opositores políticos y de eso no dicen nada. El combate selectivo contra la corrupción 

con fines políticos para hacer daño al que yo quiero y proteger al que quiero eso es más 

corrupción. A no dejarse engañar. Esa es la estrategia. O sea, sus líneas de acción 

estratégica. Esta gente tiene, tiene gente extranjera, tienen muchísimos recursos 

trabajando para ver cómo nos ganan las próximas elecciones. Y no ahora, sino desde 

hace varios meses, tal vez años, no. Y una de sus líneas es acusar al gobierno de 

derrochador.  

Excesivo gasto público y lo repiten una y otra vez sin probar jamás nada. Y lo repiten 

todos, todos se ponen de acuerdo para repetir el mismo mensaje sin probar nunca nada. 

Eso es más corrupción compañeros. Veamos la realidad. Vamos a empezar con la matriz 

verdades -mentiras. Pero esta vez económicas ya hablamos hace algún tiempo de las 

mentiras económicas excesivo gasto público y tenemos menos gasto corriente del 

promedio de América Latina. Busquen siempre la información a no dejarse engañar por 

los mismos de siempre. Veamos ahora las mentiras no económicas. Entonces una de las 

mentiras era el derroche ya les informé bastante en forma bastante extensa en el mensaje 

a la nación. Créanme no van a tener éxito con esa estrategia contra el presidente Correa 

ahora la estrategia que el gobierno es corrupto. Veamos adelante, vamos por favor. En 

nuestro gobierno se ha hecho el sistema de contratación pública el mejor de América 

Latina. Antes las compras públicas había contacto entre comprador y el oferente el 

proveedor de un ministerio llamada a concurso letra o conversaba directamente con los 

oferentes y se daba Cualquier cosa ahí. Hoy todo es digital ustedes pueden ver en tiempo 

real la subasta inversa un millón de dólares las 20 camionetas para el Ministerio de 

interior y pueden ver en tiempo real y ofrezco 950000 900 mil 800 mil, usted se llevó 

el que ofreció  la propuesta más barata antes de nuestro gobierno en promedio las ofertas 

de ganadoras eran 25 30% más alto más altas que el precio referencial hoy son 25 30% 

más bajas y con esto el país  se ha ahorrado miles de millones de dólares y se ha 

desterrado la corrupción en compras públicas. Somos el mejor, aunque el más joven, el 
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mejor sistema de compras públicas de América Latina ya superamos al mexicano que 

es mucho más antiguo, pero bastante bueno. Consejo de participación ciudadana y 

control social que también tiene entre sus tareas controlar la corrupción. Yo creo que ha 

faltado cumplir esa tarea, pero está la institucionalidad en vez de esa comisión 

anticorrupción totalmente suelta por ahí, es el Consejo de Participación Ciudadana y 

Control Social que ahora tiene como responsabilidad fundamental la lucha contra la 

corrupción. Pero ahí se habían infiltrado, en el anterior Consejo, dos del MPD a los que 

les daban total palestra los medios de comunicación y bloquearon todo, pero con el 

nuevo Consejo pues ya hay que seguir pues, mucho más profundamente en la lucha 

contra la corrupción. Sistema Nacional de Registro de Datos públicos. Aquí está 

registrado todo lo que ustedes quieran las compras los contratos el monto invertido todo 

lo que ustedes quieran todo lo que quieran ver. Participación ciudadana la ley de 

participación ciudadana que obliga a todos los funcionarios públicos a dar informe de 

labores anuales esto antes no existía ojalá nuestros funcionarios ministros tienen cada 

año que dar su informe de labores que hemos hecho que falta por hacer como lo hemos 

hecho. La reforma a la ley de contraloría general del estado para que cumpla de mejor 

manera sus funciones. Sigamos adelante por favor. Por ejemplo, Ley Orgánica de 

participación ciudadana, no, establece la rendición de cuentas de autoridades 

funcionarios, sus representantes legales están publicados a informar y someterse a 

evaluaciones de la ciudadanía. El ejercicio de rendición de cuentas implica presentar 

presupuestos aprobados y ejecutados contratación de obras y servicios, compra y venta 

de bienes, compromisos asumidos con la comunidad, planes operativos anuales, 

transparencia más transparencia. Vamos. Y aquí tenemos una estadística de quienes 

cumplen y quienes no cumplen con la rendición de cuentas la que más cumple es la 

función ejecutiva el gobierno central porque esta es otra forma de engañar, no. Dicen 

cuántas decenas de funcionarios no cumplieron con la rendición de cuentas y la mayoría 

son alcaldes. Pero eso no lo dice, pero la gente escucha funcionarios públicos y dice 

gobierno. Y así nos engañan siempre. No sé cuántos, centenas de informes de 

Contraloría con responsabilidad penal represados en la Fiscalía y no dicen que el 80% 

son de gobiernos locales, pero al Escuchar informe de Contraloría todos dicen el 

gobierno central y dan verdades a medias que son dobles mentiras. A no dejarse 

engañar. Función ejecutiva cumple casi 95% ese 5% que no se cumple son normalmente 

instituciones que están en proceso de cambio de transformación de redimensionamiento 

etcétera, no, pero de todos modos obviamente hay que exigirnos cada día más. Los GAD 

municipales cumplen en un 89%, pero los medios de comunicación, que duela a quien 

le duela, son servicio público de acuerdo a la normativa a la ley también tienen que 

hacer rendición de cuentas para ver con quienes se auspiciaron, no, con el cártel de 

Sinaloa verdad, para saber aquello. Ver si han cumplido sus normas éticas no, el 30% 

de medios de comunicación no cumplen con esta obligación legal y eso nunca lo leerá 

en la prensa y dicen incumplieron la rendición de cuentas, la mayoría son gobiernos 

locales, pero ellos no cumplen ni de eso no dice nada. Sigamos. Antes del 2004, Ecuador 

se ubicaba entre los países con menor control de la corrupción Este es un estudio técnico 

no es de percepción no con datos duros es el Banco Mundial en su informe auditoría a 

la democracia en este caso Ecuador 2006 incluso elaborado por una universidad 
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extranjera la universidad de Vanderbilt que es una muy buena universidad Ecuador 

estaba entre los cuatro países con peor control contra la corrupción en toda América 

Latina entre los cuatro países con peor control de la corrupción. Esa es la realidad. 

Muchas jóvenes no recuerdan, no. No vivieron esta realidad, jóvenes que tienen 18 años 

empezó la revolución cuando tenía 8, pero antes del gobierno, Ecuador antes de la 

Revolución Ciudadana, Ecuador tenía, era de los cuatro países con peores controles 

contra la corrupción. Esto era la feria de la alegría. De las cosas más sencillas, el 

Registro Civil, ¿se acuerdan lo que era el Registro Civil? Eso era uno entraba al Registro 

Civil y uno alzaba las manos para que lo asalten a uno, que era algo tétrico, verdad, una 

media agua con un patio polvoriento aquí en el norte de Quito por La Previsora, atrás 

no, y estaba esperándolo el tramitador a la entrada conchabado con un funcionario y le 

decía ¿qué viene a hacer? A sacar la cédula. Se la sacó en media hora, pero me da este 

billetito, y cómo uno no es corrupto no le daba la coima y tenía que pasarse 8 o 10 horas 

para ver si lo atendían. Y le tomaban las huellas ¿se acuerdan? con tinta, no había donde 

limpiarse, no había agua y una tenía que limpiarse en la pared ¿se acuerdan o no? Como 

les decía allá a unos compañeros en una reunión en Quito a los compañeros del ejecutivo 

descentralizado en el sur de Quito en el sur de Guayaquil hicimos totalmente nuevo el 

Registro Civil, pero dejamos esa pared para que la gente no olvide el pasado, no, la 

pared embarrada un trozo de pared ahí con todas las huellas de cómo uno se limpiaba 

con las manos o había una señora que vendía papel higiénico pero había que pagarle 50 

centavos ¿se acuerdan?, ya. No había ni agua. Ese era el Ecuador de antes, ¿se acuerdan 

las inscripciones en los colegios?, cómo había que hacer cola desde las 2 de la mañana 

el propio guardia repartía los tickets, algunas veces había que pasarle un billetito para 

que nos dé el ticket rápido, y el rector cuál sea tiempos modernos con el pulgar hacia 

arriba con el pulgar hacia abajo a su propio arbitrio, con su absoluta discrecionalidad, 

decidía quién entraba y quién no entraba. Hoy en la inmensa mayoría de nuestros 

estudiantes se inscribe a través de Internet, sin moverse desde sus casas la inmensa 

mayoría compañeros. Entonces desde lo poco hasta lo mucho, contratación pública por 

miles de millones de dólares el país ha aumentado muchísimo en transparencia, en 

honestidad, pero algunos se olvidan los viejos tiempos verdad. Sigamos. Antes nuestro 

gobierno 2005 Ecuador tenía, esto sí es percepción, la peor percepción de corrupción 

de funcionarios públicos. Así nos inmovilizaban. Éramos los más corruptos y tal vez 

tenía razón la gente pensar así, porque de verdad teníamos pésimos controles para la 

corrupción este es Latín Barómetro 1995 -2005, Ecuador encabeza la lista de toda 

América Latina en cuanto a percepción de corrupción de los funcionarios públicos el 

82% de las personas estimaban que los funcionarios públicos eran corruptos, ese 18% 

eran seguramente los pobres funcionarios públicos no que decía ya no somos corruptos. 

Pero ese es el país que encontramos. Sigamos y los que hicieron este país crearon este 

país son los que nos quieren dar cátedra de moral, de buenas costumbres de lucha contra 

la corrupción, ¡qué descaro compatriotas! Ahora Ecuador es un único país donde más 

del 50% de la población percibe que hay progreso en la reducción de corrupción este 

fue el Latín Barómetro 2015, ecuador encabeza la lista de toda América Latina en 

cuanto a percepción positiva en la lucha contra la corrupción. Por más que hagan 

campaña negativa en los medios los opositores la evidencia es tan contundente qué 
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Ecuador tiene la mayor percepción positiva de toda América Latina en cuanto a la lucha 

contra la corrupción compañeros. Sigamos. En percepción de transparencia del 

gobierno central no Ecuador está solo superado por Uruguay en toda la región y muy 

superior al promedio latinoamericano en cuanto a percepción de que el gobierno es 

transparente que el gobierno es honesto.  ¿Qué significa esto? La evidencia es tan 

grande, la gente que tiene más de 30 años se acuerda el registro civil de antaño se 

acuerda de las argollas de la UNE en el Ministerio de Educación que se acuerda cómo 

era el ingreso a las universidades, que se acuerda cómo eran las compras públicas, que 

se acuerdan cómo eran los servicios en general, que si no se pasaba un billete no te 

atendía ya. Pese a toda la campaña en contra, tiene clara la película y la percepción de 

la transparencia del gobierno que además refleja la realidad. Me preocupan los jóvenes 

que no vivieron ese viejo país y pueden ser engañados y víctimas del veneno que lanzan 

todos los días los medios de comunicación, sus corifeos, los partidos políticos de 

oposición, etcétera y como estrategia, insisto, para quitarnos el ánimo quitarnos la 

autoestima, quitarnos la esperanza. Tengan la certeza de que tienen un gobierno 

absolutamente transparente que no tolera la corrupción y que el país es mucho más 

transparente, mucho más honesto, mucho más eficiente que aquel país que encontramos, 

en el 2007, compatriotas. 

Sigamos, ejemplos lo que les decía el país ahorro en contratación pública 2009-2015: 

2624 millones de dólares, miles de millones que se hubieran perdido con los métodos 

de antes donde se ponía un precio referencial y la oferta ganadora era por encima del 

precio referencial. Ahí está un poco lo que significan 2624 millones porque cuando uno 

escucha esas cantidades como que si no como que no tiene con qué comparar esos 

significa casi 400 unidades del milenio o 35 hospitales como el de Calderón 35 

hospitales eso se hubiera perdido antes por la corrupción por la coima con el sistema 

que teníamos antes del gobierno. Sigamos la modernización de contratación del sistema 

público ha permitido unificación de la legislación de contratación pública, moderno 

sistema de herramientas tecnológicas, creación del registro único de proveedores, 

efectiva de control de la corrupción uso del portal de contratación públicas como 

herramienta de contratación, o sea ya hay proveedores precalificados con precios 

aceptados en base a un concurso. Una institución necesita comprar bancas sillas equipos 

de oficina ya recurre a esos proveedores calificados. No es que está contratando 

independientemente con la coima y sobreprecios etcétera todo es electrónico ya. 

Sigamos. Esto se llama catálogo. Ahorro y transparencia en compras públicas de 

medicamentos Este es un ejemplo reciente. Este año compramos centenas de millones 

de dólares en medicamentos ¿saben cuánto ahorramos con respecto al precio 

referencial? 53% ¿saben cuánto significa esto, la compra era de casi 600 millones el 

precio referencial nos ahorramos 280 millones de dólares plata suya plata del pueblo 

ecuatoriano que antes se hubiera perdido compañeros, porque se compraba 

separadamente un hospital por un lado los hospitales de la Sierra por otro y se compraba 

si este sistema transparente, sino en contacto directo con los oferentes y ahí se daba 

cualquier cosa. Hoy es una subasta pública ya a través del sistema de compras públicas 

y por si acaso acá hubo, se intentó boicotear esta compra por parte de proveedores 
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nacionales porque en el 2011 me aparece que hicimos otra compra, cometimos un error 

pagamos derecho de piso, por fomentar la industria nacional que tampoco es tan 

industria nacional porque las farmacéuticas que funcionan en el país importan 

muchísimo. Básicamente lo que hacen aquí es empacar la píldora, compactarla, pero 

todos los insumos vienen del exterior el valor agregado nacional es muy poco y ese es 

un esfuerzo que hay que hacer. En todo caso pagamos derecho de piso por fomentar la 

industria nacional solo participan farmacéuticas nacionales y ¿qué hicieron?, se 

pusieron de acuerdo y no me vengan con cuentos, ellos saben que es verdad lo que digo 

se pusieron de acuerdo tu ofreces tal medicamento nadie te hace competencia pon el 

precio que te dé la gana y vas a ganar porque eres el único, y yo ofrezco tal medicamento 

y nadie me hace competencia y en algunos casos nos vendieron pastillas al por mayor 

por millones de dólares más caras que las pastillas compradas individualmente 

compradas en Fybeca, yo les puedo mostrar esos casos. Entonces dos veces no me 

toman el pelo, pagamos derecho de piso 2016 dijimos tienen preferencia la industria 

nacional tiene puntos adicionales, pero no va a tener exclusividad, también podrán 

participar empresas internacionales. Ustedes recuerdan la campaña que nos hicieron que 

estamos quebrando la industria nacional sacaron a sus voceros que cómo es posible todo 

eso aguantamos todas las presiones los periodicazo etcétera y aquí están los resultados. 

Hemos tenido 53% de rebaja en el precio referencial pero no solo eso, resulta que fue 

puro cuento lo que decían que no podían competir lo que querían era ganar más porque 

el 86% del monto ganado fue obtenido por proveedores nacionales compañeros. Esa es 

la realidad. Se han comprado 416 medicamentos y se ha logrado para el país un ahorro 

del 53% 280 millones de con respecto al precio referencial y la inmensa mayoría de los 

ganadores son proveedores nacionales, con lo cual se demuestra que era puro cuento 

todas las presiones que iba a quebrar la industria nacional. Todo esto es, todos estos son 

los beneficios de la transparencia en las compras públicas. Hay más diapositivas un 

ejemplo es que algunas veces cuando uno habla miles de millones la gente no entiende 

hay que dar ejemplos concretos a mí siempre me impresionó en el enlace en el Informe 

a la nación y los 6000 millones que hemos hecho de ajustes y la gente, pero cuando dije 

que habíamos cambiado la vajilla francesa con filos de oro por vajilla artesanal 

cuencana en la residencia, la gente aplaudió de pie; entonces algunas veces ejemplos 

muy concretos clarifican mejor la situación. El antibiótico Cefalexina el precio 

referencial era casi 10 centavos en base a esta subasta internacional lo tuvimos a 3 

centavos la tercera parte del precio referencial todo esto es medicina para nuestra gente 

y ahorro de recursos para nuestro pueblo. Pero esa es la realidad. Pero los mismos 

corruptos los que destrozaron, ellos sí, al país hoy son los que una y otra vez lanzan la 

acusación de corrupción. Cada vez que pasa eso, vamos, vamos a la ofensiva 

compañeros no nos dejemos impresionar, no nos dejemos ganar la guerra psicológica. 

Los que hacen más bulla no son mayoría, somos nosotros la mayoría. Si mañana fueran 

las elecciones las volveríamos a ganar en una sola vuelta, ellos lo saben. 

Nos quieren engañar con sus encuestas chimbas, sus encuestadoras fraudulentas de 

CEDATOS, Market, Market es de Blasco Peñaherrera que se acaba de incorporar a 

CREO. CEDATOS es del presidente del Banco Central en la época de Lucio Gutiérrez. 
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Eso fue la feria de la alegría, pero acabamos de tener una encuesta en 5 ciudades Quito 

Guayaquil, Cuenca, Manta y Portoviejo, 5 ciudades por si acaso, ah, nuestra mayor 

fortaleza en estos momentos está en el sector urbano en el sector de la Costa donde el 

apoyo es realmente impresionante, pero esta es una encuesta urbana en 5 ciudades, 2000 

casos, Perfiles de Opinión, 63% de apoyo en la época más dura para el gobierno 

nacional. Muchas gracias pueblo ecuatoriano. Y ahí sectores hay ciudades donde sí solo 

les podemos decir gracias, nos estremece tanto apoyo y por ejemplo Manta, Portoviejo 

no el apoyo bordea el 86% es impresionante. Reconocen el esfuerzo sincero que hemos 

hecho ante esta emergencia. No nos dejemos impresionar por los mismos de siempre y 

les insisto su estrategia es quitarnos la alegría, volver al Ecuador del pasado: que somos 

corruptos que derrochamos y que todo está mal y así es como si nos bajan las defensas 

del cuerpo humano y adquirimos cualquier virus, a no caer en esa trampa. Tenemos un 

gobierno honesto, no toleramos la corrupción. El país ha cambiado, esta es la década 

ganada y el pueblo lo reconoce. Si las elecciones fueran el día de mañana, los 

volveríamos a derrotar compañeros, en Presidencia y en Asamblea. Y así debemos 

continuar hasta febrero de 2017. 

Sábado 4 de junio dimos el enlace ciudadano número 478 en la hermosa playa de 

Pedernales, epicentro del gobierno, epicentro también del gobierno porque tenemos un 

apoyo inmenso, epicentro del terremoto del 16 de abril no, destrozada Pedernales, pero 

es impresionante el espíritu de su gente, se ha recuperado ya en gran medida la actividad 

económica la gente dice no nos vamos nos quedamos, han hecho gorras con Pedernales 

la nueva, vamos a reconstruir la ciudad. Esa es la actitud compañeros. El dolor es 

grande, pero mayor es la voluntad de nuestro pueblo de seguir adelante. Luego de eso 

pues regresamos, en helicóptero hacia Manta Y regresamos a la ciudad de Quito 

domingo 5 de junio informamos en el Enlace pasado día del liberalismo. Revisen la 

historia sobre todo ustedes jóvenes las similitudes son impresionantes. Alfaro yo no soy 

ni la sombra de Alfaro, pero a Alfaro también lo acusaban de derrochador, Alfaro que 

sacrificó gran parte de su fortuna porque era un hombre con posibilidades económicas 

gran parte de su fortuna por cambiar a nuestro país. También lo acusaban de corrupto, 

vaya vean también lo acusaban de excesivos impuestos, de elefantes blancos al 

ferrocarril lo llamaron elefante blanco. A nuestros opositores: aunque sea aprendan un 

poquito de la historia para que no caigan en tanta ignorancia, no, en tantos errores.  

Les están llamando a obras históricas elefantes blancos como Yachay, y lo mismo 

hicieron en la época alfarista. Revisen la época alfarista. La mayor transformación de 

la historia del país. También se vistieron de luto para la Constitución de 1906 que le 

quitaba propiedades inútiles a la iglesia, creo que eso fue un poco posterior no estoy tan 

seguro, pero hacía entrar al Estado ecuatoriano a la modernidad con el laicismo, etc. 

Entonces se vestían de luto para rechazar "el atentado a la religión" del demonio Alfaro. 

Revisen la historia; la historia se repite hay pocas cosas nuevas bajo el sol queridos 

compatriotas.  

Lunes 6 de junio, actividades de despacho, tuvimos la ceremonia convocada de cambio 

de guardia presidencial. Aquí tuvimos invitados muy especiales: La empresa DP World 
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Investment que va a construir el puerto de aguas profundas de Posorja una gran 

empresa; yo la quiero mucho porque ha confiado en su país; qué cantidad de inversiones 

ha hecho en nuestro gobierno. Además, que es una buena persona alguien sencillo 

agradable, no es como esos empresarios que tengan éxito o no se creen superiores se 

creen los dueños del planeta y su alrededor. Me refiero pues a Isabel Noboa presidenta 

del consorcio Nobis y representante en Ecuador de DP World Investment. Estuvo 

nuestro ministro de la producción Vinicio Alvarado, ministro de transporte y Obras 

Públicas Walter Solís, gobernador del Guayas, dónde está Posorja Julio Quiñones y 

Jorge Bajón, presidente de la junta parroquial de nuestra querida Posorja. También nos 

visitó la escuela san Patrick School de Quito con su rectora María Vela. Luego del 

cambio de guardia fuimos a un hecho histórico a la firma del contrato de concesión del 

puerto de aguas profundas Posorja, en verdad es una alianza público- privada, pero una 

inversión extranjera. O sea, hay varias formas de inversión extranjera. Que no tenga 

nada que ver el sector público y vengan y hagan una fábrica. Si es un sector estratégico 

o regulación del estado se le da una concesión para una carretera un puerto un 

aeropuerto o si es Alianza público- privada quiere decir que el estado pone una parte de 

renos etcétera la empresa privada pone otra parte. Esto estrictamente estoy hablando de 

una alianza público-privada, pero constituyen de las mayores inversiones extranjeras lo 

que les gusta tanto a ciertos sectores, no, del país, pero no solo eso no es cualquier 

inversión extranjera. Pero no solo eso no es cualquier inversión extranjera una inversión 

extranjera que va a permitir incrementar muchísimo la competitividad del Ecuador que 

no tiene puerto de aguas profundas. Tiene 4 puertos marítimos: Puerto Bolívar, 

Guayaquil, Esmeraldas y Manta. 

Pero por ejemplo el actual puerto de Guayaquil tiene 9,75 metros de calado. Los nuevos 

súper barcos, los Post Panamas que transportan hasta 12000 contenedores tienen 15 

metros de calado. No hay Puerto tal vez del puerto de Manta, con un poco de mejora, 

que tengan ese calado, al menos, tal vez Manta y Esmeraldas no. El problema que no es 

solo condiciones naturales, sino de Mercado. O sea, el mayor mercado está en 

Guayaquil, por ahí entra y sale el 70% del comercio exterior del país. Entonces 

necesitamos urgentemente ese puerto de aguas profundas. Se lo dije hemos hablado de 

esto lo recuerda o no. Acuérdense tuvo boicot, oposición. Que no que hay que dragar el 

puerto de entrada Guayaquil para proteger ciertas inversiones. Gracias por las 

inversiones, pero tienen que competir que están en Guayaquil, pero a 6 horas de 

navegación lo ideal es tener el puerto a la entrada del Golfo con 15 metros de calado y 

de ahí por tierra Guayaquil pues una hora por tierra. No 6 horas de navegación con 

calado máximo de 9.7 hasta Guayaquil. Perfecto gracias por haber hecho esas 

inversiones, pero tienen que competir, pero nos querían obligar a dragar y profundizar 

el calado del canal de acceso se acuerdan o no, ya. Nos presionaban por todo lado y que 

querían 11 metros calado. Oigan esto es botar la plata, además es un atentado a la 

ecología es antinatural antitécnico. No hay que hacer el dragado. Presionando- O si no 

lo hacemos nosotros, me dijo el alcalde de Guayaquil. Háganlo. Todavía estoy 

esperando que lo hagan. Vamos a ver si lo hacen y si lo hacen problema de ellos que 

estarán botando la plata de los guayaquileños y los guayaquileños sabrán juzgar. 
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Lo obvio era hacer el puerto de aguas profundas a la entrada del Golfo Posorja Qué es 

Guayaquil. Estrictamente hablando exporto de Guayaquil porque Posorja es parroquia 

rural de Guayaquil y ahí el calado es de 15 metros. Hemos hecho lo correcto. El puerto 

estará en 3 años. Eso permitirá, recuerden que este mes se inauguró, la remodelación, 

la modernización del canal de Panamá. Podrán pasar estos barcos gigantescos y no 

podrán detenerse en Ecuador irán a otros lugares porque no tenemos ese puerto de aguas 

profundas, pero en tres años lo vamos a tener. Esto va a tener un impacto brutal en 

Posorja, no, porque se tratan de inversiones multimillonarias, se trata de un punto clave 

para la competitividad de Ecuador para su inteligente inserción en el comercio 

internacional, y se trata también de que vamos a crear una zona económica de desarrollo 

especial. Es un concepto similar a zonas francas solo que el Estado no pierde el control 

de esa zona porque algunas zonas francas, era como él no país era un país independiente 

dentro del otro país, eso sí no lo vamos a aceptar. Pero esto significa hay tres clases de 

zona franca: Tecnológicas, Yachay Tech es una zona franca tecnológica o ciudad del 

conocimiento más que Yachay Tech, ya que Yachay Tech es solo la universidad. Es 

toda una ciudad lo que hemos construido en Urcuquí. Eso es una sede de tecnológico. 

Tenemos la sede Eloy Alfaro que es la refinería del Pacífico. Que es una sede de 

diversificación industrial eso va a ser refinería petroquímica etcétera y en el caso de 

Posorja va a hacer una sede logística. También una de las justificaciones para tener una 

zona económica de desarrollo especial es la logística, puertos, astilleros. Ahí van a ir 

los astilleros nuevos del Ecuador lo que es Acti Nave, pero mucho más repotenciado; 

van a salir de Guayaquil, ya no tienen donde crecer. Tienen limitaciones para el tamaño 

de las embarcaciones. Solo hacemos embarcaciones de pequeño tamaño. Vamos de 

enviar los nuevos de Astilleros a la zona de Posorja. Vamos a poder producir barcos de 

mucho mayor tamaño, plataformas para Petroecuador. Todo eso está en los planos, todo 

eso se retrasó por las dificultades económicas que algunos están contentos no. Se le hizo 

daño al gobierno. Se retrasa el progreso del país. No caigan en esa trampa queridos 

jóvenes. Ese es el discurso de los mediocres. Alegrarse, no por sus méritos, no por sus 

logros, sino por las dificultades que tiene el adversario es signo de mediocridad. Cuando 

escriba mis memorias dejaré para el futuro no uno de los problemas que tuve una 

oposición absolutamente mediocre. Cómo me hubiera gustado tener una oposición de 

excelencia para ser mejores, para enriquecernos, pero hemos tenido mediocridad por 

los cuatro costados. Bueno entonces y Posorja se va a transformar por eso también las 

autoridades locales de Posorja y dicho sea de paso también el alcalde de Guayaquil, 

pero también la junta parroquial tiene que tener mucho cuidado para el ordenamiento 

territorial crecimiento de la ciudad para recibir a las centenas de trabajadores que van a 

ir a Posorja, a las nuevas industrias etcétera. Posorja va a ser uno de los grandes polos 

de desarrollo que va a tener la patria en los próximos años. Veamos las intervenciones 

en este acto histórico: la firma del contrato para la construcción del puerto de aguas 

profundas en nuestra querida Posorja. Adelante. 

REPORTAJE: 

DESDE: 0:54:20  HASTA: 0:59:31 
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Bueno, esto se llama pregunten a cualquier economista, inversión extranjera, que eran 

los mismos de siempre que decían que no llegaba inversión extranjera al país. No 

permitimos cualquier inversión extranjera con capitales especulativos eso no nos 

interesa. Pero esta inversión extranjera de una de las principales operadoras de puertos 

a nivel mundial es la cuarta nivel mundial, qué va a poner plata. El estado no va a poner 

20 centavos ah. No pone 20 centavos. O sea, es solo ganar, el Estado no arriesga 

absolutamente nada, pero la empresa privada va a construir el puerto el canal la carretera 

Posorja, El Morro – Playas, bienvenida esta inversión extranjera. Estamos recibiendo 

muchísima inversión extranjera dicho sea de paso también para el sector minero que ha 

tomado un impulso muy importante, el sector carreteras. Ya se concesionó Río 7 ya se 

va a firmar el contrato. Están casi cerradas las negociaciones. Río 7- Huaquillas con un 

consorcio de una compañía nacional con una importante compañía internacional. 

Entonces pese a las dificultades, pues el mundo nos Ve con mucho optimismo y siguen 

confiando en Ecuador. Pronto empezarán ya los trabajos en Posorja. Se requieren 

completar algunas licencias ambientales. Un llamado a los compañeros del Ministerio 

de Ambiente a facilitar las cosas, porque algunos piensan con esa mentalidad todavía 

de que más trabas se pongan, mejor, no. Entonces, no, no señores. No se trata de que 

ustedes están sentados en un escritorio: tráiganme el estudio ambiental, un mes. No esto 

no sirve. Tráigame de nuevo esta observación, otro mes. No esta observación, sobre la 

observación que hice el mes anterior, tráigame, otro mes. Y pasan los meses y se impide 

la inversión. Funcionario de Ambiente que haga eso, me informan para pedirle la 

renuncia inmediatamente. Ellos deben sentarse con el inversionista para sacar lo más 

rápidamente posible los estudios ambientales, compañeros. 

Somos los campeones en querer controlar al resto, claro que el control es importante, 

pero hay que saberlo hacer la regulación, no para que impida, para mejorar y hay que 

acompañarse de ser necesario. Hace poco también surgió la discusión de los buses que 

el gobierno de Correa es tan demagogo y para tener de Aliado a los transportistas qué 

es tan irresponsable que dos dedos revisiones anuales había puesto solo una se les olvidó 

decir qué son revisiones pagadas en talleres privados. Averíguame cuánto cuesta cada 

revisión cuesta como $800 cada revisión. Que hay derecho de imponerle a un 

empresario privado porque los transportistas son empresarios privados no. Somos los 

campeones de la prudencia de la revisión con plata ajena. 2 revisiones y cada revisión 

en talleres privados $800 era. No si me informan cuánto es. Eso es lo que se les olvida 

decir. Si les pusiéramos una restricción hacia los pelucones ahí si los titulares hubieran 

sido a favor no pero como era a los compañeros transportistas que no tienen pedigrí que 

no tienen abolengo ahí sí hay que clavar le dos revisiones anuales así sean pagadas en 

talleres privados, eso se les olvidó decir. En la asamblea también hubo esa discusión, 

Carlos, Fausto, Fausto también hubo esa discusión, pero no se dijo que eran revisiones 

pagadas y carísimas. Nosotros no podemos imponer esas cosas, por el contrario, 

decimos al menos una revisión, pero eso sí penas muy fuertes si por alguna 

irresponsabilidad sucede algún accidente. Y estos que son los campeones del control de 

la regulación de la pureza con plata ajena, perfecto si quieren hacer obligarles a los 
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transportistas a dos revisiones de acuerdo, pero la paguen ellos no los transportistas 

vamos a ver hasta donde les quedó el control la regulación y todo eso okay. 

Somos campeones para hacerles pagar al resto, eso tiene que cambiar. Eso sí ahí, sector 

público que todavía tiene esa mentalidad. Esa no es mi mentalidad, no es la mentalidad 

del gobierno, no es la mentalidad de la Revolución Ciudadana no es la mentalidad del 

socialismo del Siglo 21. Creemos que el Estado debe controlar, regular, pero saberlo 

hacer y tener mucho cuidado en hacer caer los costos de ese control de esa regulación 

sobre el sector privado y sobre empresarios y el transportista también es un empresario, 

pero ahí sí que dos revisiones anuales, así tenga que pagar carísimo por cada revisión 

en talleres privados. El que proponga una revisión adicional compañeros asambleístas 

no hay problema, pero que la paguen ellos no los transportistas. Vamos a ver si lo siguen 

proponiendo. Esa es la partecita que se les olvidó. Pero en el caso de ambiente les insisto 

ah. Señores de ambiente tengo muchas quejas de que todavía hay muchos trámites y se 

impide las inversiones privadas. Ustedes deben ser los primeros en estar acompañando 

al inversionista privado porque no se trata de impedir se trata de mejorar se trata de 

proteger, pero si es necesario ustedes están trabajando con el inversionista privado para 

tener más rápidamente los estudios ambientales y que puedan obtener su licencia 

ambiental y que se empiece a trabajar lo más pronto posible, ejemplo DP Word Puerto 

de Posorja. Ojalá que en un mes ya empiece a construirse la carretera hasta playas, 

compatriotas. 

Averíguame llamen a un compañero transportista Alberto Arias y pregúntele cuánto 

costaba cada revisión. No Correa es irresponsable por su pacto con los transportistas de 

2 revisiones redujo a una, qué responsabilidad. Y no dice que son pagadas y en talleres 

privados. Estamos dando un Nicho de Mercado aciertos negocios privados, pero 

haciéndole creándole un costo muy alto a los transportistas que también son sector 

privado, también son empresarios, pero como no tienen pedigrí ahí si no hablan nada 

de sector privado, de protegerlo, de reducir costos, etc. Yo quisiera ver una cámara de 

transporte como la cámara de comercio la cámara de agricultura si el transporte es una 

actividad fundamental económica, sin transporte se colapsa la economía, aporta 

directamente al 5, 6 por ciento del PIB nacional pero indirectamente mucho más pues. 

Funcionarían los restaurantes de carretera los Hoteles y tantas cosas sin el transporte 

cuántas cosas depende el del transporte compañeros dicho sea de paso un abrazo a los 

compañeros transportistas que son decenas de miles, pero por uno 5 ó 6 irresponsables 

se los trata de hacer quedar mal a todos. Y la inmensa mayoría es gente muy trabajadora. 

Un trabajo muy duro muy sacrificado y qué hacen un aporte sustancial para la patria un 

abrazo a los compañeros transportistas. 

Bueno luego pues a la 1 y media, pero siempre se desborda la agenda y llega casi a las 

2 y me molesta ser impuntual tuvimos almuerzo con la comisión del régimen económico 

y tributario de la asamblea nacional. Los compañeros han hecho un extraordinario 

trabajo, nos han apoyado muchísimo para la ley de equilibrio de las finanzas públicas, 

la ley solidaria; han aguantado todas las presiones insultos manipulación, algunas veces 

hasta agresión no de gente violenta etcétera, y pese a eso pues se muestran con 
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convicción, no, apoyando este proceso y sabiendo que en un momento difícil hay que 

hacer las cosas hoy más que nunca rápido y bien. Así que tuve un almuerzo con todos 

ellos. Los miembros de la comisión son Virgilio Hernández presidente, Galo Borja 

vicepresidente, Rocío Albán, Ximena Peña, Beethoven Chica, Carlos Bergman y 

Vanessa Fajardo. Muchas gracias a los compañeros asambleístas de la comisión de lo 

económico. También nos acompañó Gabriela Rivadeneira, presidenta de la asamblea y 

Rosana Alvarado, vicepresidenta. Continuamos con actividades de despacho. Voy un 

poquito rápido, queremos acabar los enlaces un poco más temprano, 4 horas es 

demasiado, cuando nos vamos hasta las 2 de la tarde 3 horas también Ojalá puedan ser 

dos horas y media pero ya voy por las 11 de la mañana y recién día martes, así que 

vamos a ver si lo logramos.  

Martes 7 de junio también fue un buen día nos vino a visitar Ha Joon Chang un profesor 

coreano conocido a nivel mundial, profesor heterodoxo. Eso significa se aleja de la 

ortodoxia lo tradicional en economía los lugares comunes en economía. Dicen que los 

economistas preferimos estar rigurosamente equivocados a vagamente acertados no y 

hay esas teorías llenas de matemáticas ecuaciones que no sirven para nada, pero chuta 

cuánta rigurosidad, qué nivel técnico, pero no sirven para nada. Pero si alguien dice no 

tal vez el sector informal, el sector economía popular. Ay, no, no hay matemáticas no 

eso no sirve para nada. Entonces preferimos estar rigurosamente equivocados a 

vagamente acertados. El profesor Chang no solo que está bastante aceptado, sino que 

rigurosamente acertado. Incluso hay mucha vanidad en la economía. Es la única Ciencia 

Social que recibe Premio Nobel, pero atentos no fue un premio Nobel creado por Alfred 

Nobel como el de química el de Medicina el de literatura fue un premio Nobel creado 

por los propios economistas del Banco Central sueco en los 60. Entonces como él no lo 

manejaba El Banco Central de Suecia se inventaron el premio Nobel para los 

economistas. Verifícame si maneja o no el Banco Central Estoy casi seguro de Suecia 

porque fue un legado monetario que dejó Alfred Nobel para financiar los premios 

Nobel. Entonces de ellos mismos se dieron el premio Nobel para los economistas. Y 

por eso la única Ciencia Social con premio Nobel y nos creemos científicos ciencias 

duras y ciencias exactas por lo menos, por decir lo menos, Economía es ciencia inexacta. 

Eso no tiene mucho de malo la medicina también es ciencia inexacta. O sea, ustedes 

pueden tener los síntomas, pero pueden acertarle o no. No es que puede parecer los 

síntomas de una enfermedad y al final ya evolucionó el germen que se yo y es otra cosa 

entonces no tiene mucho de malo que ciencia inexacta, pero hay que reconocerlo y 

algunos no reconocen creen que es ciencia exacta pura invariable inmutable en el tiempo 

en el espacio y eso es más cercano a la religión que a la ciencia Como siempre digo 

compañeros. Y no es el único método las matemáticas para llegar a conclusiones en 

economía. De hecho, yo creo que es un error, pero es para sentirnos científicos. Hay 

métodos mucho más eficientes para llegar a conclusiones económicas. La revisión 

histórica, Ha Joon Chang el historiador, es lo que se llama economista institucionalista 

cree mucho en las instituciones, qué clase de instituciones hubo para lograr el desarrollo 

económico, estudia los procesos de desarrollo. Su obra más relevante es Kicking Away 

the Ladder. Que obviamente si, sí la he leído, eso en español es pateando la escalera del 
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Progreso, porque fue un estudio que hizo en 2003 2004, ganó el premio Gunnar Myrdal, 

fue un famoso economista sueco Myrdal, no, ¿fue sueco, Andrés? No me tape, ¿Gunnar 

Myrdal fue sueco o no? Bueno, premio Nobel, con Hayec creo que fue Premio Nobel 

los dos extremos, no.  Gunnar Myrdal fue era heterodoxo, Hayec más ortodoxo que la 

ortodoxia libertario y compartieron el premio Nobel hace algunos años entonces en 

honor a ese gran economista sueco casi seguro revisen se da este premio muy importante 

a publicaciones económicas y ganó este libro Kicking Away the Ladder, el premio no 

¿Y de qué habla Kicking Away the Ladder?, es una revisión histórica, desmontando 

todas las falacias demostrando que lo que predican hoy los países desarrollados jamás 

lo practicaron por ejemplo el libre comercio. Estados Unidos Fue el creador del 

proteccionismo moderno con Alexander Hamilton y para protegerse del imperio 

hegemónico en esa época que era el imperio británico que quería abrir el comercio. 

Ahora que son los campeones de la competitividad, productividad, está en la frontera 

tecnológica ay sí proclaman el libre comercio porque solo pueden ganar pues con el 

libre comercio, si son los más competitivos, pero aquí una clave jóvenes estudiantes de 

economía, pero esto es fundamental no es un detalle adicional es fundamental para el 

buen análisis económico. Tenemos que hacer lo que ellos hicieron cuando tenían 

nuestro nivel de desarrollo no lo que hacen ahora que ya son desarrollados. Las 

estrategias las políticas son totalmente diferentes. Entonces ahora sí proclaman el libre 

comercio. Pero ellos protegieron su industria fue cuando estaban en proceso de 

desarrollo con la teoría y la estrategia de la industria infantil.  Eso lo demuestra Ha Joon 

Chang en su libro, él es coreano. La historia del desarrollo económico en Corea es 

impresionante. En los 50, guerra de Corea nosotros éramos mucho más ricos que Corea. 

Mandamos ayuda a Corea les mandamos barcos con arroz y hoy pues nos hacen un 

paseo debido al desarrollo económico. ¿Qué pasó? Hay que aprender de los que ya han 

recorrido la senda del desarrollo la senda de la liberación de la pobreza etcétera. 

Entonces vea todas las políticas que se aplicaron en Corea, destrozó Corea la economía 

ortodoxa. Les negaban los créditos cuando pidieron crédito para siderúrgica, los 

economistas de Banco Mundial les dijeron están locos si ustedes no tienen hierro, 

además no tienen el talento humano no tiene en el mercado todas las restricciones tenía 

Corea. Hoy tiene la siderúrgica más eficiente del mundo. Gracias a la siderúrgica 

producen barcos. También cuando empezaron a producir barcos qué ventaja 

competitiva comparativa tenían en barcos. Tenían la voluntad de todo un pueblo y hoy 

son de los mayores y mejores productores de barcos del mundo. Esa es Corea tenemos 

mucho que aprender del modelo coreano. Si se hubieran quedado con la receta del 

Banco Mundial países como Japón países como Corea si se hubieran quedado con los 

principios de la economía ortodoxa, Japón solo produciría gusanos de seda, pues es lo 

único que tenía competitividad. Y, pero con esas cosas nos quieren convencer a 

nosotros. Un mensaje muy importante a los estudiantes de economía, a los analistas y 

aquellos que les interese el desarrollo económico. Hagan lo que hicieron los países 

desarrollados cuando tenían nuestro nivel de desarrollo, no ahora que son los más ricos 

y son los campeones en competitividad e incluso a nivel político. Cuando empieza 

Estados Unidos tenía reelecciones indefinidas. Llegan a la Segunda Guerra Mundial 4 

elecciones ganadas Franklin Delano Roosevelt. Los republicanos querían la cereza del 
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pastel, los demócratas ambiciosos también querían la cereza del pastel y sabían que, con 

Franklin Delano Roosevelt, bueno, falleció en la presidencia, no lo habían logrado. Y 

si venía otro Franklin Delano Roosevelt no lo iban a lograr. Se pusieron de acuerdo 

entonces solo para limitar la reelección a una reelección. Pero de ahí para abajo hay 

reelección indefinida en Estados Unidos. Hagamos lo que hicieron cuando tenían 

nuestro nivel de desarrollo no cuando ya son desarrollados o cuando ya tienen 

democracias maduras e institucionalizadas que incluso pueden ser gobernadas por un 

George Bush Junior y el país sigue marchando, verdad. Aquí trabajamos 7 días a la 

semana, 16 horas diarias y qué difícil es alguna vez es que este país marche.  

Bien ha sacado un nuevo libro Ha Joon Chang, Bad Samaritans, no tan nuevo, pero no 

lo he leído todavía Malos Samaritanos, no. El mensaje que nos sigan engañando. O sea, 

en verdad lo que proponen para ayudarnos es para ayudarse ellos. O el libre comercio, 

ganan sobre todo ellos, no nos engañemos, tenemos que proteger a los más débiles 

etcétera. ¡Ay! el acuerdo comercial con la Unión Europea, presidente, es porque 

perdemos las preferencias arancelarias en diciembre, sino no firmaría este acuerdo, pero 

se lo ha negociado muy bien para proteger las compras públicas, para proteger la 

pequeña empresa, proteger la microempresa, proteger el sector agrícola, etcétera. Vean 

si el libre comercio fuera la fórmula mágica, nuevo aperturismo como yo lo llamo para 

el desarrollo ya el NAFTA tratado de libre comercio México con Estados Unidos 

Canadá va a tener casi 20 años no. Y porqué México todavía no es desarrollado entonces 

y está al lado pues del mercado ni siquiera es que está lejos. Que no nos engañen. Y 

cuánto sufrimiento causó ese NAFTA, si no son los pobres los que no salen en el 

periódico, pero va ya ve a la producción de maíz como retrocedió, pequeños agricultores 

que quebraron, desempleo que se regula por la migración de Estados Unidos no por la 

generación de empleo. Hay que tener mucho cuidado con estas cosas, no es cuestión de 

manuales, no es cuestión de dogmas, es cuestión de ver claramente la realidad, aprender 

de la historia como nos enseña Ha Joon Chang en su libro Kicking Away the Ladder y 

ver lo que hicieron ellos para lograr el desarrollo, no lo que hacen ahora cuando ya son 

desarrollados. Bueno fue un día productivo a nivel académico porque les insisto 

admiramos y respetamos mucho a Ha Joon Chang. Él también admira y respeta mucho 

al país. Veamos es que se me volaron las hojitas, no tengo ayudante debería tenerlo. 

Veamos parte del diálogo y las actividades que mantuvo Ha Joon Chang en Ecuador: 

dio una conferencia en la PUCE, se reunió conmigo y también luego tuvimos una 

conferencia con mucha participación con gran parte del gabinete veamos el siguiente 

reportaje adelante.  

REPORTAJE 

DESDE: 1:16:22  HASTA: 1:19:17 

Bueno. Por si acaso el economista Myrdal si es sueco, pero por eso tenía mis dudas, no, 

revisé Gunnar Myrdal y lo recibió con Friedrich Hayek que es del otro extremo 

libertario no. Myrdal criticaba mucho la economía, sus vicios metodológicos, etc. No 

era un economista del Mainstream, de la corriente principal, y bueno, Ha Joon Chang 
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tampoco lo es y utiliza otros métodos para el análisis económico básicamente el método 

histórico revisión histórica análisis de las instituciones etcétera y llega a conclusiones 

totalmente opuestas a la que llega la economía ortodoxa con su modelo matemático muy 

bonito, pero que no sirve en la vida real para casi nada. Sirve para la vanidad de ciertos 

pseudo académicos y científicos, pero no para mucho más. De tarde seguimos con 

audiencia actividad de despacho, la reunión para coyuntura macroeconómica. Ustedes 

saben que el sismo nos golpeó también a nivel de cuentas nacionales tenemos que tomar 

decisiones por ejemplo la reconstrucción va a aumentar importaciones casi en 200 

millones de dólares, eso complica el sector externo por ejemplo va a producir un 

decrecimiento, el sismo del 7%, 0.7% en Manabí, casi el 10%, 0.7 % y un incremento 

del desempleo 22 mil 23 mil puestos de trabajo. Entonces estamos diseñando una serie 

de políticas contra cíclicas activas para disminuir estos efectos para eso fue la reunión 

macroeconómica y luego tuvimos, bueno las tardes me agradan, no, el plan de 

aprovechamiento de infraestructura de SECAP porque es mejorar eficiencia con lo que 

tenemos servir mejor a nuestro pueblo. También tenemos mucha inclinación los 

ecuatorianos en el sector público a pedir más, a hacer más y no hacer mejor con lo que 

tenemos. Y esa debe ser una de las misiones de la Revolución ciudadana. Hemos 

mejorado mucho, no se imaginan la ineficiencia que teníamos no el desorden, la 

subutilización, ahí sí elefantes blancos, cosas inútiles etcétera. Pero todavía, siempre se 

puede mejorar y todavía hay mucho que hacer y tal vez el reproche es por qué recién lo 

hacemos ahora, no. Esto se debió detectar antes y corregir antes, me refiero al SECAP, 

Servicio de contratación, perdón, Servicio de capacitación del Estado, que claramente 

tiene exceso de capacitación instalada.  

Ellos tenían preasignación. Esa es otra cosa que debemos aprender los servidores 

públicos, a decir no lo necesito tengan ustedes, pero no tenían en un momento dado 

hasta 18 billones de dólares de asignación por ley, y en lugar de decir no necesitamos 

tanta plata, más edificios, más aulas, poner aire acondicionado, arregla lo más bonito 

etcétera para que, para que se utilice durante las noches; eso es desperdicio de recurso 

social. Entonces ya está el estudio del caso. Hemos terminado todas las instalaciones 

que tiene el SECAP tiene como 18 a nivel nacional no. Algunas verdaderamente 

importantes por ejemplo SECAP Manta y esas instalaciones se les va a dar a los 

institutos tecnológicos Porque todavía en otra área, en dónde nos falta mucho por hacer, 

educación técnica tenemos 140 institutos tecnológicos eran como 300 cerramos centena 

porque no cumplían con los requisitos legales. Los requisitos más que legales, perdón, 

académicos, pero siguen siendo 140 pero seguían funcionando de tarde en colegios 

porque la educación técnica antes de la Constitución del 2008 dependía del Ministerio 

de Educación. Era una de las grandes contradicciones cuando era educación superior. 

No solo eso. Todos sabemos cómo se hacía un instituto tecnológico. Primero era el 

colegio, después del colegio técnico y la aspiración de todo colegio técnico era lograr 

ser Instituto Tecnológico, pero no es que tenían más talleres, más tierra en el caso 

agrícola no en el mismo colegio, pero de tarde y ese era uno de los engaños sociales que 

tenía y que todavía continúa. Muchos de nuestros institutos tecnológicos funcionan en 

condiciones absolutamente precarias sin los más elementales talleres maquinaria tipos 
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etcétera. Esta transformación, este traspaso de los bienes del SECAP va a ayudar 

muchísimo a la educación técnica del país porque por otro lado el SECAP tenía grandes 

talleres de maquinaria para ser utilizados los sábados o de lunes a viernes de 6 a 9 de la 

tarde, etcétera. Entonces lo que estamos haciendo es, pasando los institutos tecnológicos 

a las instalaciones del SECAP. ¿Y dónde va a funcionar el SECAP?, cuando sea 

necesario, el Instituto Tecnológico que les presta las aulas y los talleres al SECAP para 

sus cursos de 6 a 9 o días sábados, pero ya no es al revés, el SECAP que tenía vacío 

muchas de estas infraestructuras la mayor parte del día y gran parte de la infraestructura 

permanentemente que se las prestaba de vez en cuando a los institutos tecnológicos. 

Entonces por ejemplo las instalaciones del SECAP en Quito aquí en Quito van a ser 

ocupadas por el Instituto Tecnológico Luis Napoleón Dillon no y por el central técnico. 

Aquí no está muy clara el de Ambato va a ser utilizado por el Instituto Tecnológico 

Guayaquil de la ciudad de Ambato Luis a Martínez agronómico. En Cuenca Pues el 

Francisco Febres Cordero, el Vicente Rocafuerte y así sucesivamente no. Veamos 

ejemplos porque hay que conocer lo que estamos hablando con gráficos veamos por 

favor. Este es, por ejemplo, el instituto tecnológico, las instalaciones del SECAP en 

Manta. Son aulas con aire acondicionado, no puedo ver bien por el reflejo no, tiene unos 

talleres espectaculares y estaba absolutamente subutilizado, hoy esas instalaciones del 

SECAP de manta comenzarán a ser el Instituto Luis Arboleda Martínez el Instituto 

Técnico Luis arboleda Martínez que funcionaba en el colegio del mismo nombre, pero 

durante las tardes ahora puede funcionar tiempo completo en las anteriores hasta ahora 

instalaciones del SECAP en Manta. Otro ejemplo el Instituto Carlos Cisneros el 

Instituto Tecnológico Carlos Cisneros de Riobamba pasará a funcionar en las 

instalaciones del SECAP de Riobamba. Entonces hemos enviado las instalaciones del 

SECAP a muchos mejores y son los institutos superiores tecnológicos y son esos 

institutos los dueños de esas instalaciones que les facilitarán al SECAP para los cursos 

del SECAP que eran pocas horas durante el día o los fines de semana. Okay esto es un 

gran avance en cuanto a eficiencia y esto es lo que hay que hacer en todos los sectores. 

Hay que romper esa lógica de ciertas instituciones de agarra lo que puedas, mientras 

más acumule terrenos edificios, así no puedo utilizar mejor porque me siento más 

poderoso. Mientras más gente tenga mejor. A cambiar ese chip, cambiar los recursos 

dónde son más útiles compañeros. En este caso la infraestructura del SECAP es 

muchísimo más útil en manos de nuestros institutos tecnológicos dicho sea de paso 

ustedes conocen que también se están haciendo nuevas edificaciones o sea todavía nos 

falta mucho por hacer a nivel de Educación técnica Superior estamos haciendo ocho o 

nueve Andrés institutos tecnológicos superiores pero ultramodernos no con talleres. Eso 

sí totalmente nuevos estandarizados la gran mayoría. Por ahí hay uno en el centro de 

Quito que se remodelaron y quedó precioso, dicho sea de paso. Instalaciones antiguas 

la piscina municipal etcétera y es un instituto para gastronomía y turismo, pero en 

general se están haciendo nuevas edificaciones estandarizadas en Santo Domingo, 

Cotopaxi etcétera para un impulso definitivo a esa educación superior tecnológica. 

Andrés Cuántos nuevos institutos estamos haciendo.  
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INTERVENCIÓN DE ANDRÉS ARAÚZ, MINISTRO COORDINADOR DE 

TALENTO HUMANO Y CONOCIMIENTO (THC) 

DESDE: 1:27:10   HASTA: 754 1:27:54  

No me entendieron bien yo les pedí que me traigan más fotos de los centros, pero me 

trajeron de las clases con los alumnos, pero son sectores espectaculares les insisto como 

tenían preasignación en un momento esa preasignación anualmente iba a 18 millones 

de dólares más de lo que reciben las universidades pequeñas. Solo para el SECAP, lo 

que hacía era remodelar los centros y remodelaciones realmente importantes no por 

ejemplo las clases con aire acondicionado tremendos talleres, pero para ocupar dos tres 

horas diarias no, esa no es la política de la revolución. Este qué centro es este es el de 

Lago Agrio ponlo desde el inicio miren, estos son con auditorio con todo estos son los 

centros de capacitación del SECAP para utilizar los dos horas por día ahora esto va a 

ser la extensión universitaria para nuestra querida provincia de sucumbíos la 

Universidad Amazónica, es ¿verdad?, no es la ecológica amazónica que hacía castillos 

con vidrios oscuros y leones en la entrada en plena selva y era ecológica felizmente 

imagínense Imagínate si no hubiera sido ecológica estos son los centros del SECAP 

todo esto va a ir a manos de los institutos tecnológicos como un apoyo fundamental para 

la educación técnica en el país. 

Por ahí una duda, si me ponen la lista de institutos que van a ir a cada centro porque en 

la lista había dos institutos por centro en algunos casos. 

INTERVENCIÓN MINISTRO COORDINADOR DE (THC) 

DESDE: 1:29:11   HASTA: 754 1:29:29  

 

Es que ese es el tremendo edificio que remodelaron y la mezquindad institucional 

algunas veces es tal que pasaban vacíos esos SECAP, a mí no me van a conocer creían 

que me van a impresionar con eso, como 3 aulas solo para enfermería, no con muñecos 

con camillas, espectaculares pero que no se van a llenar nunca pues y lo saben, por acá 

etcétera y cuando les prestaba a otra institución las aulas para alguna capacitación, 

alguna cosa le daban y si es que le daban, le daban, le daban la peor aula; no la mejor 

con aire acondicionado etcétera. Esa es la mentalidad, creen que es patrimonio propio. 

No señores los recursos de toda institución es patrimonio del pueblo ecuatoriano y debe 

ir a su mejor uso. Todavía hay esa mentalidad: esto es mío, esto es del otro y no te doy 

nada, no te presto. No hay coordinación. El funcionario público que en la revolución 

ciudadana tenga esa mentalidad que se vaya a su casa no más. Aquí vamos a coordinar 

y con total generosidad y planificación vamos a enviar los recursos a sus usos 

socialmente más valiosos. 

INTERVENCIÓN MINISTRO de THC  

DESDE: 1:30:30   HASTA: 754 1:30:47 
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Ese centro en Durán tiene 10 hectáreas, es tan grande que ni siquiera lo pueden 

mantener. Cuidado esto no es culpa de los funcionarios la otra vez los visite me 

recibieron con mucho cariño un fuerte abrazo es la mentalidad institucional la cultura 

institucional. 10 hectáreas ni siquiera lo pueden mantener, está el monte crecido 

etcétera. En vez de decir aquí está no lo puedo mantener utilícelo para escuela del 

milenio no, no agarra todo lo que puedas.  Hay que cambiar esa mentalidad. Funcionario 

que tenga esa mentalidad funcionario que se va a su casa compañeros. Aquí tengo que 

felicitar al nuevo director del SECAP porque ha prestado una cooperación total y a 

nuestro ministro de trabajo. SECAP funcionaba es adscrito al Ministerio de Trabajo nos 

ha dado toda la apertura si presidente Esto está sobredimensionado llévenlo para la 

educación técnica superior Esa es la actitud antes pues me querían convencer pues que 

el SECAP si es que quitábamos una banca del SECAP colapsaba la república porque ha 

sido fundamental para la historia del país, no, ya basta compañeros. Ya basta. Tener los 

pies bien puestos sobre la tierra y a mandar los recursos a donde sea más necesarios, no, 

esa mentalidad de acaparar y aumentar así supuestamente poder y presencia 

institucional. 

Bien, 8 de junio actividad de despacho a las 10:30 tuvimos conversatorio con medios 

internacionales qué hago cada 3-4 meses ahí están pues las agencias internacionales que 

funcionan en el país algunas veces mandan corresponsales incluso de otros países. 

Continuamos con actividad de despacho, en la tarde tuvimos buró político un 

matrimonio civil. Me siguen queriendo verdad con los matrimonios civiles más y 

actividad de despacho y acabamos la jornada de esta forma. 

Jueves 9 de junio, como el martes como vino el profesor Ha Joon Chang. Normalmente 

los martes tengo visita a territorio lo dejamos para el jueves hemos tratado de ir cada 

semana a las zonas más afectadas por el terremoto. Nos trasladamos nuevamente a 

Manta y de ahí en helicóptero hacia Favio Alfaro porque me gusta en lo posible cumplir 

mis promesas. El que dice siempre cumplo mis promesas es más soberbio que realidad 

Porque a veces por motivos de fuerza mayor no se puede cumplir todo lo que uno dice, 

pero hay que pedir las disculpas del caso, las explicaciones darlas, etcétera. Pero yo 

soy un hombre de palabra me gusta cumplir mis promesas. La otra vez que estaba que 

estuve en el cantón Favio Alfaro no pude visitar la comunidad de La Crespa es una 

comunidad rural de Favio Alfaro y les dije yo vuelvo y los visito, efectivamente lo hice. 

Ha sido una comunidad muy afectada, es sobre todo por mala calidad del terreno la 

gente se ubicó en una colina ahí también hicimos una escuela también había una 

iglesia. Allá la iglesia no hay nada se derrumbó totalmente se cayeron 14 casas ahí nos 

falleció una niñita de 3 años y la escuela colapsó, precisamente es de esta escuela que 

los profesores sacaron las gotitas que pudieron rescatar las llevaron a una escuela 

cercana y ahí están dando clases al aire libre pero así quedó la escuela, y eso que ya 

se han recogido escombros etcétera eso hay que tener mucho cuidado Andrés. Andrés 

es nuestro ministro coordinador de Talento Humano y Conocimiento. 

Lo están haciendo porque hay que acelerar hay que hacer una revisión de las escuelas 

que están en zonas de riesgo porque esta escuela incluso tiene dos antenas de Movistar. 
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Cómo se puede permitir poner dos antenas de Movistar ahí las ven, en una escuela. Con 

un sismo más fuerte se caían esas antenas, Dios no quiera, estaba en clases los niños 

que pasaba. También otro error para ahí y congélame, suben este tanque de agua elevado 

esto es un peligro para los chicos hay que revisar esas cosas que son riesgos latentes no 

bueno se cayó la escuelita se derrumbaron se cayó la iglesia hay gente albergada antes 

de llegar a La Crespa visitamos en el sitio los Quiñones el albergue un albergue bien 

puesto la gente muy contenta solo 13 familias no eh pero el albergue es de los más 

pequeños es para 20 familias pero todo funcionando adecuadamente y luego fuimos a 

visitar la zona urbana si cabe el término un poblado muy pequeño donde se habían 

derrumbado pues estas casas la escuela la iglesia e incluso y hubo un fallecido un abrazo 

a La Crespa están siendo atendidos y vamos pues a reconstruir esas casas en lugares 

seguros vamos a reconstruir la infraestructura pública fui a ver el terreno en dónde se 

va a ser la nueva escuela para 300 estudiantes y cómo es nuestro compromiso en lo 

material La Crespa va a quedar mejor que antes Lamentablemente las vidas humanas 

no las podemos recuperar también visitamos el centro de salud del seguro social 

campesino que sufrió muy pocos daños pero me quedé impresionado qué centro de 

salud o sea muy buen puesto con todos los medicamentos con todos los equipos con un 

odontólogo con una unidad de odontología lindísima una doctora cubana especialista 

en medicina familiar y genética imagínense La Crespa del cantón Favio Alfaro cantón 

de la provincia de Manabí con una especialista en genética una enfermera y todos los 

equipos necesarios aire acondicionado en todo el local que bueno Que bueno que 

nuestros campesinos tengan los mejores servicios veamos el siguiente reportaje 

adelante.  

REPORTAJE 

DESDE: 1:36:06   HASTA: 1:38:54 

Bueno ya quisiera ser como dice Damaris: un guerrero incansable, así sea guerrero, pero 

me canso y bastante, pero hay que seguir dándole qué le vamos a hacer. Esta semana 

estaba muerto, ayer tuve una reunión con miles de compañeros entonces habíamos 

llegado 2 de la mañana de Manabí. Es difícil algunas veces tener la alegría, transmitir 

optimismo cuando uno ni siquiera ha dormido no. Entonces por ahí me dijo alguien está 

bravo presidente. No. Lo que es estoy muerto de cansancio, qué le vamos a hacer. Por 

eso a veces uno aparece como bravo, lo que pasa es que ni siquiera ha dormido. 

Entonces es el cansancio. Bueno, hay muy buenas noticias compañeros, o sea. A mí 

estos recorridos me están llenando de esperanza, no. Paradójicamente el terremoto que 

fue tan doloroso también sirvió para animarnos en ciertos aspectos por la reacción de la 

gente, los testimonios que se están dando. Esta señora que salió en el albergue hablando 

si me consiguen el nombre sería bueno para saludarla. ¿Sabe lo que me dice? Me agarra 

y me dice venga a ver mi casita su casita era la carpa, pero me dijo la casita. Venga a 

ver mi casita, mire la cuna que me han dado para mi hijo. Qué orgullosa que estaba 

porque le había dado el MIES una cuna para su bebé porque era una pareja joven con 

un bebé, pero a su carpa le llamaba la casita. 
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Después ir a la escuela, o sea, esos maestros que salieron hablando, gracias, maestros, 

gracias por ese testimonio quedan gracias por ese ejemplo nos inspiran en nuestro 

trabajo lo acabo de decir tal vez, a veces uno está cansado cree que ha hecho demasiado 

y cuando ve estos testimonios como nuestros maestros los maestros de La Crespa uno 

se siente nada. O sea, estos maestros bien podrían decir saben que no tengo las 

condiciones para enseñar así que me quedo en mi casa y estar rascándose la barriga en 

su casa. Lo que hicieron fue rescatar lo que pudieron de la escuela derrumbada llevarlo 

a la otra escuela, como no hay lugar suficiente pusieron toldos en un árbol con cañas y 

ahí están enseñando a sus alumnos, bravo por los maestros de la patria, gracias por ese 

ejemplo de entrega. Incluso ahí tienen niños con capacidades especiales en silla de 

ruedas, pero con la misma alegría enseñando bajo un árbol como hacía el gran Sócrates 

verdad el que quiere enseñar el que quiere aprender enseña aprende incluso bajo un 

árbol, pero no se preocupen pronto en pocas semanas ya tenemos el terreno estamos 

haciendo los estudios para nivelar lo tendremos la escuelita nueva en nuestra querida 

La Crespa, pero, gracias, maestros de La Crespa. Gracias, maestros de Flavio Alfaro y 

Manabí y de la patria entera por el testimonio del ejemplo de entrega que nos dan. Miren 

esa niña con capacidades especiales, con su sillita de ruedas en una tolda al lado de un 

árbol escuchando clases no. Esa es la patria nueva compañeros. No podemos tener todo 

en lo material, pero en lo espiritual, en lo profesional podemos dar testimonios de 

entrega como nuestros maestros. Gracias, maestros de la patria. 

Por si acaso no sabían que, iba a ir esta fue una visita no programada. Yo iba a visitar 

solo el lugar donde se cayó la antigua Escuela no les había dicho que iba a visitar la 

nueva escuela entonces esto no es que fue preparado ni mucho menos, no. Bueno luego 

de esto pues como les decía. Ah, y entre los testimonios también no, visitamos el centro 

de salud del seguro social campesino de la crespa espectacular Tampoco sabía que iba 

a ir y ustedes ven el espíritu de esos doctores la entrega Y qué calidad de profesionales 

para el sector rural. Hay muchas cosas que están cambiando en la patria hay mucho por 

hacer, pero tengan la certeza que nunca se ha hecho tanto como ahora compañeros y 

que en Ecuador ya cambió. Esta es la década ganada y ningún intento resultará para 

llevarnos al pasado, pese al poder de los mismos de siempre.  

Luego de esto pues nos trasladamos vía aérea a Portoviejo, quise pasar por Flavio Alfaro 

saludando, pero se me había hecho bastante tarde, porque les insisto no tenía 

programada la visita a la escuela temporal donde están enseñando los maestros al centro 

de salud del seguro social campesino quería pasar bien hospital de Flavio Alfaro, pero 

ya tuvimos que regresar porque tenía esperando a los presidentes de las juntas 

parroquiales de Manabí que son más de 50. Los habíamos invitado a un almuerzo de 

trabajo. ¿Para qué? Para decirles algunas cosas que estamos haciendo con las juntas 

parroquiales. Las juntas parroquiales son los gobiernos más pequeños, más cercanos a 

la gente; tienen una importante capacidad de ejecución. Entonces para la reconstrucción 

debemos contar con todos los gobiernos locales, pero también y, sobre todo, tal vez con 

las juntas parroquiales, entonces hay buenas noticias ahí por ejemplo que el BEDE tiene 

un programa de crédito con importante componente no reembolsable de hasta 100 mil 
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dólares, siempre y cuando las juntas parroquiales tengan un copago del 20%. Es decir, 

si nosotros ponemos 100.000 ellos ponen 20.000; si ponemos 50.000, ellos ponen 

10.000, seguimos con la corresponsabilidad, pero esa platita le servirá para arreglar el 

sistema de agua potable, el camino vecinal, el Parque Central, la iglesia de la parroquia 

etcétera.  

Luego del almuerzo con las juntas parroquiales, no, me emociono mucho porque había 

un trío. De hecho, pues también fue un grupo de cantores de Montecristi lindísimo 

parece que hay un profesor cubano que tiene un coro y muy bien el coro compañeros, 

pero además un trío de Manabí, no. Y cantar Manabí y cantar Romance a la Tierra 

Manabita en el corazón de Manabí es una experiencia increíble, más aún en estos 

tiempos tan duros no. Créanme que no puedo escuchar el pasillo Manabí sin que los 

ojos se me llenen de lágrimas, pero por todo lo que ha pasado, pero Manabí saldrá 

adelante con esa garra manaba. Esmeraldas saldrá adelante con esa garra afro 

esmeraldeña descendiente de ese gran líder que fue el Illescas que jamás se dejó dominar 

por los españoles. Bien, luego de esto, pues fuimos a Manta donde visitamos el flamante 

edificio del SRI en Manta, había muchas cosas que estaban en proceso y las pudimos 

inaugurar a los pocos días del sismo, por ejemplo, el SRI fue tan bien construido que 

no tiene un rasguño, pero miren ese edificio, solo tal vez una observación, veamos si 

podemos hacer edificios estandarizados para optimizar costos tiempos mantenimiento 

y transparencia no porque cuando hay edificios estandarizados pues ya sabemos el costo 

por metro cuadrado pero un edificio muy funcional como Manta lo merece, Manta tiene 

una gran actividad económica y mucha producción en Manta es la capital pesquera del 

Ecuador y tal vez del mundo manta. Tal vez el principal puerto pesquero del mundo por 

la cantidad sobre todo de atún el atún casi sin duda es la principal del mundo Entonces 

es una actividad económica impresionante tiene un edificio del SRI y con todas las 

comodidades. Hay mucha juventud lo cual me alegro muchísimo. También otra 

observación O tal vez explicación si me dan para entender porque nunca lo he entendido 

muy bien. Alguien me puede explicar ¿por qué los chalecos porque los ternos al lado 

de la playa y para tener prendido el aire acondicionado? ¿No es mejor tenerlo apagado 

no más? Ahorramos energía y que la gente esté en una guayabera bien presentada y las 

chicas con una blusa si se puede típica de liencillo no les parece bien eso por ahí también 

hay que hacer unos cambios culturales, pero bueno no un abrazo a los jóvenes del SRI 

y excelentes profesionales mucha juventud y eso me alegra muchísimo y como un claro 

afán de servicio a la comunidad. Pues en ese mismo SRI tuvimos el conversatorio con 

los medios de comunicación de Manabí donde se tocaron varios temas y ya a las 7 y 

media la reunión con el comité de reconstrucción y reactivación productiva las cosas 

avanzan las cosas avanzan bien avanzan rápido pero obviamente lo que falta por hacer 

es monumental. 

Ya se están construyendo casas, ya se están construyendo casas para Babahoyo para 

que la gente que está en el bypass encima del pantano y no tenga ningún pretexto para 

continuar ahí. Yo sé que hay politiqueros que dicen les vamos a rellenar porque vamos 

a contentarlos, vamos a hacer lo que ustedes quieran. Sí recuerdan que los millones que 
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se gastan en esos terrenos son millones que no están para agua potable en otros lados, 

agua potable, alcantarillado, etc., cuando hay soluciones mucho más eficientes, mucho 

más seguras mucho más amigables con la naturaleza porque lo que se está rellenando 

ahí es un pantano natural y eso atenta contra la naturaleza. Entonces ya se están haciendo 

las nuevas casas en Babahoyo; en 2 meses tendremos 60 casas por día solo con esa 

constructora, pero la idea es tener 10, 15 constructoras de esas y tener 600, 1000 casas 

por día y en 10, 12 meses poder atender, poder ponerle las casas a la gente que perdió, 

que perdieron sus casitas, no. Entonces continúa la reconstrucción. Estamos haciendo 

26 de escuelas de emergencia para casi 60.000 alumnos, se están arreglando ya las 

carreteras, se está haciendo un movimiento de tierras para asentamientos. Hay 

muchísima actividad constructiva económica en las zonas afectadas. En estos 

momentos ya se han desalojado más de 1000000 de metros cúbicos de escombros y 

están trabajando casi 400 maquinarias casi 420 volquetas. Se ha generado más de 1000 

empleos directos. Edificaciones lideradas por el AGD, casi 3 mil, pero qué significa 

edificaciones liberadas ya aprobadas para destrucción, demolición; y ustedes saben y 

me ponen eso aquí. Ya se han demolido más de 2000 edificaciones, edificaciones en 

procesos de demolición casi 800. O sea, el trabajo que se está haciendo es gigantesco, 

rápido y bien. Ahí por ejemplo en el video, los que nos siguen por televisión están 

viendo las maquinarias derrocando edificios que tienen daño estructural y no pueden 

seguir en pie. por seguridad ciudadana. Sigamos. Recuperación vial se está 

interviniendo en 83 Km. de vía, se va a reparar el aeropuerto, el puerto marítimo, la 

carretera Montecriti-La Cadena. Hay solamente una inversión de cerca de 90 millones 

de dólares. Ponme el anterior, puertos, se van a construir los puertos pesqueros. Este es 

un programa que gracias a Dios teníamos listo, pero lo habíamos suspendido por la falta 

de dinero, entonces esto pone contentos a algunos. Dado a este impacto que ha tenido 

el terremoto en Esmeraldas y Muisne que esto es fundamental para la reactivación 

económica reubicación de las comunidades pesqueras por qué los compañeros 

pescadores no van a aceptar alejarse de su lanchita a no ser que le tengamos bien 

guardadas su lanchita y para eso se necesitan actividades pesqueras. Entonces estoy 

hablando del programa de puertos pesqueros artesanales. Hemos retomado el puerto 

pesquero para Muisne pachamanca Cojimies el Matal y en la Chorrera va a comenzar 

el estudio porque no lo teníamos planificado, pero se necesita un puerto pesquero ahí. 

Ojalá lo podamos extender a otras zonas con menos afectación en Manabí, pero también 

tiene impacto productivo. Recuerden que no se trata solamente de reponer lo que se 

dañó de construir cosas se trata de reactivación económica y un puerto pesquero 

artesanal tiene importante impacto en esa reactivación económica. Los Pescadores 

pueden guardar el pescado pueden procesarlo de mejor manera con eso obtener mayores 

ingresos, etc. Ojalá podamos hacer puertos pesqueros en otros sectores con menos 

afectación, pero que también servirían para la reactivación económica Puerto Cayo, 

Puerto López, etcétera, Sigamos.  Puerto Cayo es cantón Jipijapa por si acaso. En 

vivienda ya empezó la construcción de 1700 viviendas en 6 urbanizaciones de 

Portoviejo, Manta, Babahoyo, La Chorrera, Muisne y Bahía. Se está preparando el 

terreno ya se han entregado pues centenas de bonos bonos de acogida bonos de 

alimentación etcétera el bono de arrendamiento no ha tenido mucho éxito 
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probablemente porque como para acogida se paga 135 de Bono de $15 para servicios 

básicos en vez de arrendar yo digo estoy acogiendo y me paga 150 probablemente va 

por ahí la cosa si me explique no. O sea, supuestamente eran $135 para la familia 

cociente i-130 tareas para el arrendador para el que alquila la vivienda, pero para 

familias acogidas se daban $15 más por agua los servicios básicos, okay. Bueno en vez 

de decir que estoy arrendando, digo estoy donde una familia acogiente y recibo los $135 

por arriendo y $15 por servicios básicos, creo que está pasando aquello no es tan grave 

pero no sirve de experiencia, no. Como siempre hay fugas normativas como se llama. 

Bien. Sigamos. Bueno en educación es impresionante lo que se está haciendo en 

educación. Unidades provisionales, provisionales significa aulas desmontables pero 

esas aulas fácilmente pueden durar 25 años y le hacen un paseo a cualquier escuela de 

la partidocracia como la escuela destruida que vimos en la crespa porque son de 

materiales especiales con láminas metálicas de lado y lado y en el centro espumaflón. 

Entonces eso controla la temperatura son aulas con todos los estándares ahí están muy 

frescas con buena iluminación y resistentes sismorresistentes, no. En todo caso estamos 

haciendo 26 de estas escuelas provisionales para casi 60000 alumnos. Ya están 

construyéndose, ya mismo se acaban, es que estamos programando etcétera. Tomó 

tiempo encontrar los terrenos, nivelarlos, pero ya están construyéndose.   

También se están interviniendo dos unidades emblemáticas Jama, colegio Olmedo en 

Portoviejo se está rehabilitando el Liceo de la FAE en Manta, el Liceo naval en Jaramijó 

aquí nos falta incluso algunas de las cosas todo esto tiene un costo de más de 47 millones 

de dólares en salud se va a construir esto Todavía no empieza donde se van a construir 

hospitales en pedernales el de Chone está con grave afectación habrá que derrumbarlo 

y construir uno nuevo, esto nos cuesta casi 100 millones de dólares se están 

repotenciando 90 unidades de salud, rehabilitando 6 hospitales y 13 centros de salud no 

sé muy bien la diferencia entre unidades de salud y centros de salud sigamos en agua y 

saneamiento hay 22 proyectos para rehabilitación del sistema de saneamiento ambiental 

10 cantones beneficiados la inversión de más de 23 millones,  todo esto ya está en 

ejecución excepto los dos hospitales en pedernales y en Chone; por ahí tal vez algún 

sistema de agua o sea ya están hechos los estudios ya vamos a intervenir. Pero la 

mayoría de esto ya está ejecutándose y esto como ustedes verán sumas centenas de 

millones de dólares en información, perdón en inversión. También estamos 

rehabilitando aquí está, Pablo Ortiz, gerente general; a no, me están avisando eso. Ya, 

Pablo Ortiz, gerente general de Ecuador Estratégico, no sé si tenga alguna precisión que 

hacer Pablo. 

INTERVENCIÓN DE PABLO ORTIZ 

DESDE: 1:54:14   HASTA: 1:54:45 

Ok. Bueno, recuerde Ecuador Estratégico, Ah, hacer las cosas rápido y bien y al costo 

inicialmente planificado 

PABLO ORTIZ 
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DESDE: 1:54:51   HASTA: 1:54:54 

Porque aquí me dieron el terreno, sin poner aire acondicionado en las aulas, porque en 

lugar de poner aire acondicionado en las aulas, hacemos más aulas. Ok. Ya saben por 

qué lo digo. Bueno. Créanme que aquí acabamos a las 11 y media, casi a la media noche. 

Nos trasladamos a Quito donde tuve dos reuniones una audiencia y la revisión del enlace 

ciudadano estuvimos llegando a la casa casi a las 2 de la mañana.  

Viernes 10 de junio desde las 7 y media actividades de despacho a las 10 tuvimos el 

primer consejo de autoridades del ejecutivo concentrada cuál es el ejecutivo 

desconcentrado gobernadores jefes y tenientes políticos más directores distritales 

directores zonales de diferentes ministerios. Ahí había 2400 personas en ese Coliseo yo 

me reprocho, yo no sé por qué no he hecho esta reunión antes; es una reunión 

indispensable. La habíamos planificado hace varios meses se interrumpió por el 

terremoto. Perdió un poquito vigencia lo que iba a decir porque era cuando teníamos el 

ataque todos los días de excesivo gasto público de excesivos impuestos; como que si 

después del terremoto como la gente rechaza la politiquería. O sea, lo que se aprecia es 

la gente que sinceramente quiere ayudar las autoridades públicas que sinceramente 

estamos involucrados en el trabajo de reconstrucción como si está medio desconcertada 

la oposición, pero si no sé si recuerdan antes del terremoto todos los días era el 

bombardeo que excesivo gasto público, que derroche, que corrupción, qué impuestos. 

Entonces yo dije hagamos esta reunión para presentarles la matriz mentiras - verdades 

a todos nuestros compañeros y que en cada rincón de la patria se desmientan tantas 

mentiras y tengan la información, los elementos para decir la verdad. Ya pierde un 

poquito vigencia, pero era importante la reunión en este sentido realmente yo me 

demoré como 2 horas y media en explicar todas las mentiras que se dicen a nivel 

económico y darles la información correcta, así como las mentiras que se dicen a nivel 

no económico Al presidente le encanta el lujo, derrocha, tiene avión privado que 

seguramente se lo lleva a su casa después de cada viaje, no, corrupción del gobierno, 

criminalización de la protesta social. Los 10 de Luluncoto eran angelitos rezando el 

rosario de la aurora no y todo ese tiempo perseguidos porque seguramente Correa tenía 

miedo de que le ganará la presidencia quién puede creer tamaña tontería. Se olvidan de 

las bombas panfletarias que explotaron ya vamos a ver un vídeo sobre aquello para 

recordarles cómo nos engaña y también, ¿qué más es la otra?, que no hay libertad de 

expresión. Hay tanta falta de libertad de expresión que lo pueden publicar todos los días, 

una contradicción en sí misma. Entonces les han dado todos los elementos, la página 

web dónde está este material es el valor de la verdad. com. El valor de la verdad.ec/ 

www.valordelaverdad.ec, se va a ir enriqueciendo esa página por ejemplo ya está 

difundiendo una serie de mentiras sobre dinero electrónico también se va a poner ahí 

las mentiras las verdades sobre la ley de herencia plusvalía etcétera. La verdad que fue 

un evento apoteósico, el espíritu de la gente muy elevado. Solo con eso con esas 2400 

personas somos invencibles porque ellos están hasta en el último centímetro de territorio 

de Ecuador y con información adecuada pueden desmontar cualquier infamia.  
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Entonces se les ha dado la instrucción de que tengan cuenta Twitter Facebook 

institucional y personal y desmientan cualquier mentira no dejen cabos sin atar, que si 

alguien en una radio local dice una mentira pidan derecho a réplica, llamen ese momento 

señores ustedes están mintiendo. Esto no es verdad, que sepan indignarse porque ellos 

son funcionarios públicos. La mayoría se los aseguro extremadamente sacrificado que 

harían lo que hacen con pasión e incluso gratis si pudieran hacerlo, pero todo el mundo 

necesita comer porque muchos tienen un sueldo que ha mejorado, pero que se lo ganan 

con el sudor de su frente y a esa gente es a la que la oposición, los periodiqueros estos 

periodistas politiqueros, disfrazados de periodistas, llaman borregos, llaman pipones, 

llaman burocracia despectivamente para decir que se les está regalando el sueldo que 

sepan indignarse; les están insultando a ellos a su familia y no hay derecho. Vamos a 

responder cada mentira compañeros somos más muchísimos más y venceremos. 

El encuentro fue sobre todo para esta capacitación para que sepa dónde está la 

información para que abran sus cuentas en redes sociales para tener una base de datos 

y cada semana decirles la mentira de la semana están tratando de posicionar esto la 

verdad es ésta responda respondan a la radio local al periódico local al canal local a 

nivel provincial a nivel nacional donde corresponda, pero no dejaremos mentira sin 

contestar. Esa es una de nuestras luchas fundamentales no solo por nosotros porque la 

gente tiene el derecho a conocer la verdad y somos manipulados día a día por las élites 

y los brazos politiqueros de las élites, que son los medios de comunicación 

mercantilistas. Veamos un reportaje sobre ese extraordinario encuentro que tuvimos el 

día de ayer con el ejecutivo desconcentrado, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE:  2:00:26   HASTA: 2:04:34 

EN EL MINUTO 2:00:57 INTERVIENE RC EN EL EVENTO Y MANIFIESTA: 

Ustedes son el rostro del gobierno, el rostro de la Revolución en cada rincón de 

la patria, por eso deben ser testimonio a tiempo completo de integridad, de 

convicción, de alegría, de esperanza, de transparencia porque esas son las 

características de nuestra Revolución compañeros. Deben sentirse orgullosos de 

esta década ganada duela a quien le duela. Ecuador ya cambió, nunca volverá a 

ser el del pasado, pero muchos quieren volver para quitarnos gran parte de lo 

ganado, y eso no lo podemos permitir; y gran parte de esa responsabilidad para 

evitar retroceder está en sus manos compañeros y por eso debemos actuar con 

convicción, pero también con información. Cuando yo llegué al gobierno la 

mayor parte del ánimo era negativo. Durante estos 9 años el ánimo ha sido muy 

positivo, pero hace unos meses lograron cambiarle el ánimo al pueblo 

ecuatoriano. Qué pasa cuando el ánimo de una población es negativo es como 

en el cuerpo humano tener bajas las defensas, adquiere cualquier virus, entonces 

cuando alguien así objetivamente le diga mi familia está mucho mejor que hace 

10 años mi barrio está mucho mejor que hace 10 años mi ciudad está mucho 

mejor que hace 10 años, pero me dicen que voy a perder mi trabajo me dicen 
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que ya va a colapsar la dolarización. Se genera incertidumbre. Entonces cuando 

se está en ese estado de ánimo se cree cualquier mentira, y la culpa es del 

gobierno y las cosas van muy mal.  El gran desafío que tenemos y el gran trabajo 

que está en sus manos es cambiar ese estado de ánimo y muchas veces los 

primeros que tenemos que cambiar somos nosotros mismos creyendo en lo que 

estamos haciendo, actuando por convicciones. Tener plena fe en su gobierno en 

Alianza País en la Revolución Ciudadana en el nuevo Ecuador. 

FIN DE INTERVENCIÓN DE RC EN EVENTO PRESENTADO EN REPORTAJE 

PREGRABADO 

Muchas gracias el espíritu que se vivió en esa reunión es impresionante. El entusiasmo 

de esa gente son funcionarios pero de libre designación o sea, o sea yo los puedo 

cambiar cuando sea, no es que han ganado un concurso o tienen un nombramiento son 

funcionarios de libre remoción, Teniente Político, Jefe Político, gobernadores, 

directores distritales, directores zonales por eso ya cuidado alguien se despista ahí 

cuidado alguien ya hemos hablado de esto dicen yo soy solo técnico no compañero Este 

es un proyecto político debemos concientizar a nuestra gente de los peligros, de la 

necesidad de continuar con el cambio. Por eso cada funcionario del gobierno de la 

Revolución Ciudadana debe ser un técnico, si eso corresponde, pero un técnico 

altamente político y un político altamente técnico y político en el buen sentido de la 

palabra Buscando el bien público, pero también la conciencia en nuestra ciudadanía. 

Pero eso lo demostraron los compañeros: un compromiso impresionante, un espíritu 

impresionante que demuestra una vez más que esta revolución ya se ha hecho carne, 

hueso en nuestro pueblo; que nada ni nadie podrá vencer a nuestra Revolución 

Ciudadana compatriotas. Ni todo el billete del mundo ni todos sus medios de 

comunicación podrán derrotarnos. Ahí está una muestra de la convicción de nuestros 

funcionarios públicos la convicción de nuestra gente del Ejecutivo desconcentrado en 

cada rincón del territorio nacional. Con esa convicción compañeros nada ni nadie nos 

podrá derrotar.  

Bueno, luego continuamos con actividades de despacho audiencias reunión sobre 

universidades. Estamos cambiando un poco el financiamiento, se daba a las 

universidades cofinanciadas plata para que ellas den las becas. Ahora va a ser a la 

demanda, a los estudiantes que se les va a dar esa beca. Y luego tuvimos una reunión 

para el programa de alimentación escolar recuerden estamos como se dice rediseñando 

totalmente. Había graves deficiencias, esto estaba a cargo básicamente de la UNA de la 

unidad nacional de almacenamiento, no, y daba el servicio la UNA es adscrita al 

MAGAP, y bajo el concepto de que son productos nacionales agrícolas los maneja la 

UNA y ya les daba el servicio al Ministerio de Educación, pero había grandes falencias. 

Algunas veces los víveres llegaban cada semana o a veces cada tres meses, algunas 

veces faltaban estudiantes, escuelas no llegaba nada, no era todos los días. Eso tiene que 

cambiar y hay que hacerlas fáciles compañeros. Aquí nadie está contra el sector privado 

estamos en contra de ese sector privado que quita más de lo que da pero hay mucho 

sector privado que ayuda, mucho, muchísimo al desarrollo del país y que puede ser y es 
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debe ser un socio estratégico para el Estado en el cumplimiento de sus funciones hay 

cosas que no se pueden entregar educación salud pero por ejemplo alimentación escolar 

y estoy seguro que una gran cadena de supermercados va a distribuir mejor es la 

alimentación lo va a ser de mucha mejor manera que lo puede hacer una institución 

pública. Por eso este programa ya no lo va a manejar la UNA, en los próximos días, me 

parece que, a finales de julio, se va a hacer un concurso con claros términos de 

referencia, como un precio referencial de 0.33 centavos por ración de chico, por cada 

chico. Han de decir uy, tampoco, es que esto es por millones. Estamos hablando de 3 

millones 100 mil chicos diarios, 200 días al mes al año Perdón no entonces saqué en 

cálculo todo esto significa un millón de dólares por día 200 millones al año la 

consecuencia pues poniendo pequeñitos márgenes de ganancia solamente supóngase 

estamos hablando de 3000000 de raciones por día 3100000 para ser exactos un centavo 

de ganancia significan 300 mil dólares de ganancia por día. Estamos hablando de 

cantidades gigantescas. Por eso se puede poner precios referenciales tan bajos, no. 

Entonces narración el precio referencial va a ser cero. 33 centavos con otros 

condicionamientos. Esto incluye distribución cada cierto tiempo producción nacional. 

Aquí está el tetrapack que es un envase para la leche para lo que se dé el jugo o para la 

avena qué se tiene que importar Es importado poner una fábrica nacional, reciclar el 

tetrapack para qué usa tetrapack porque esto va de los niños de Educación inicial Y si 

ustedes dan fundaste desde riega etcétera entonces lo más práctico para los niños este 

tratado, pero eso es importado es caro 10 centavos del envase es contaminador. 

Entonces se les pone una serie de condiciones ambientales, de valor agregado nacional 

de reciclaje de los envases, etc. Entonces se va a llamar a concurso finales de julio o sea 

por regiones una misma empresa puede ganar todas las regiones o habrá una empresa 

que gana la región amazónica otra la región Quito no sé si está por zonas o por regiones 

geográficas no recuerdo bien, pero el concurso será a finales de julio. Entonces el 

programa de alimentación escolar será absolutamente reformado para que con los 

componentes nutricionales que ha establecido el Ministerio de salud llegué a los 200 

días del año escolar al 100% de estudiantes de escuelas fiscales y fiscomisionales de 

Educación inicial. 

Creo que educación inicial solamente tiene 180 días de clase, pero de Educación inicial 

hasta décimo de básica todavía no estamos en capacidad de dar este servicio a los chicos 

de bachillerato. Ojalá para el futuro se pueda lograr aquello. Nunca se les ha dado. Pero 

si es medio feo que un chico de 16 años que está en primero de bachillerato ve al chico 

de 15 años que está en décimo de básica el uno comiendo y el otro no es bastante duro, 

pero todavía no podemos, todavía no tenemos los recursos para atender hasta tercer año 

de bachillerato. Entonces va a mejorar muchísimo el sistema de alimentación escolar 

con el sector privado como siempre debió ser, pero fíjense que pese a los años todavía 

tenemos de esa deficiencia, pero cada día corregimos no. El socialismo del siglo 21 

métanse en la cabeza, el que piense lo contrario está equivocado, no es estatista no es 

que queremos que haga todo el estado. Sabemos que el estado puede hacer unas cosas 

y otras no. El Estado tiene la visión integral, sabemos que es necesario apoyar la 

educación, la salud, el sector privado busca rentabilidad y a la final en vez de poner una 
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escuela si es más rentable la discoteca pone la discoteca okay, pero a nivel gerencial el 

sector privado va a ser mejor, dado que existe esa discoteca va a gerenciar mejor el 

sector privado que el sector público.  Claro puede haber... Por eso el sector público 

siempre ve ejercer su rol controlador regulador, pero a nivel de gerencia, lo va a hacer 

mejor el sector privado. 

El socialismo del Siglo 21 no es estatista busca la justicia social, busca la equidad, busca 

la igualdad, busca la verdadera libertad, pero los debemos lograr de la manera más 

eficiente dónde lo hace mejor el sector privado bienvenido. Esto estaba en manos de 

una institución pública se va a hacer un concurso nacional para que la provisión y 

distribución de la Alimentación escolar lo haga el sector privado en base a los términos 

de referencia establecidos por el Ministerio de Educación y también por el Ministerio 

de salud pública que es el encargado del componente nutricional de la alimentación de 

los kit de alimentación escolar.  

Bien, luego de esto pues continuamos con audiencias y ya las 9 de la noche tuvimos la 

última revisión del Enlace Ciudadano que viento que ha habido no. (EL PÚBLICO 

GRITA: VICTORIA RAFAEL CORREA) Gracias. Si me presentan a la guapa señorita 

Victoria (ríe) Victoria qué por favor. Victoria Correa esa mi tía, Toya Correa, guapísima 

mi tía, Victoria Correa.  

Sábado 11 de junio. Enlace ciudadano número 479 desde aquí desde el parque la Pampa 

y qué viento que habido en el parque la Pampa parroquia Calderón cantón Quito 

provincia de Pichincha. Gracias a todas y todos por estar aquí. Veo muchos compañeros 

asambleístas de Pichincha. Gracias por estar aquí. Ahí está Elizabeth, María José; está 

por aquí Carlos, Fausto, Soledad bienvenida. Bienvenidos a todos los compañeros Eva, 

todos bienvenidos compañeros, concejales todos, ok.  

Bueno. Y como siempre empecemos en extra con buenas noticias que nos roben todo 

menos la alegría menos la esperanza menos del orgullo de la patria nueva, el orgullo del 

nuevo Ecuador, el orgullo de sentirnos ecuatorianos. Veamos el segmento Ecuador en 

positivo por favor adelante.  

ECUADOR EN POSITIVO 

DESDE:  2: 14:22   HASTA: 2:16:38 

Bien. Bien compañeros miren esto, esto es histórico entre las 6 ciudades más seguras 

de América Latina de acuerdo al Instituto de investigaciones brasileño 3 ciudades 

ecuatorianas se encuentran en esos lugares Ambato Quito y Cuenca ¿cuándo iba a 

ocurrir eso en nuestro país? Somos, solo somos superados en seguridad de acuerdo a 

esta investigación por Chile, si me ponen en el ranking por favor. Les insisto, o sea, de 

las seis ciudades, de acuerdo al instituto brasileño que hizo esta investigación ¿Cómo 

se llama el instituto? Igarapé. Tres son ciudades ecuatorianas Ambato tercer lugar Quito 

quinto lugar; Cuenca sexto lugar, pero aquí hay otra observación si ustedes revisan todas 

son ciudades de tamaño mediano la primera el primer lugar en seguridad lo tiene La 
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Serena-Coquimbo (Chile) con 423 mil habitantes, Segundo Rancagua con 280 mil, 

Ambato 350 mil, San Nicolás de la Garza, México, 440 mil, peor ahí viene Quito con 2 

millones y medio. Quito es la única capital que está en este ranking y la única ciudad 

grande. ¡Que viva Quito! Ese es otro logro de la Revolución Ciudadana. O sea, podemos 

decir con mucho orgullo que Quito es la capital latinoamericana más segura y que 

Ecuador con Chile, es el país más seguro de toda la región; otro logro de la Revolución 

Ciudadana compañeros.  

Por si acaso a el lapsus brutus dije si gana un centavo por día, son, en el caso de la 

alimentación escolar 3 millones 100 mil chicos por ración, 3 millones 100 mil raciones, 

un centavo por día es 300 mil dólares, es mi dislexia con los ceros, es 30 mil dólares 

nada más, pero fíjense 30 mil dólares diarios, no está mal anualmente serían $6 millones 

de ganancia, si ganan 5 centavos ya serían 30 millones de dólares de ganancia. O sea, 

la clave en la alimentación escolar está en el volumen perdón en el error no eran 300,000 

si no 30,000. Otra precisión: lo que cuesta centenas de dólares ya no es estrictamente la 

revisión vehicular, sino lo que se llama la homologación de carrocerías esto es lo que 

nos reclamaban los transportistas esto cuesta $400 la revisión de carrocerías y aquí es 

donde pedían dos revisiones me parece salía mucho más cara revisen, la revisión. 

Entonces todo esto es costoso todas las revisiones que se mandan hacer a los 

transportistas es bastante costoso, pero ahí sí no importa. Mándele a hacer más 

revisiones. Parece que la revisión normal por parte de los municipios, pero esto no es 

municipios yo solo estoy hablando de transporte urbano, estoy hablando solo de 

transporte urbano es más barata cuesta $69 no, pero los compañeros transportistas se 

les mandaba hacer una homologación de carrocerías pregúntame averíguame cuántas 

veces había que hacer esto y cada homologación costaba $400 al menos y no que vayan 

a hacer. Con todas estas cosas hay que tener mucho cuidado. Estas cosas tienen 

implicaciones costos etcétera. 

Bueno continuamos compañeros. Bueno ahora el ataque es contra el dinero electrónico 

¿por qué? Porque no se lo dimos a la banca privada. Eso es todo. O sea, resulta que el 

dinero electrónico es bueno si lo tiene la banca privada, es malo si lo tiene el Banco 

Central por si acaso. El Banco Central no es que opera tiene la plataforma para poder 

interconectar a todo el mundo con eso pueden participar los bancos las telefónicas; las 

telefónicas pueden manejar dinero electrónico, las cooperativas etcétera. Entonces lo 

que estamos es abriendo la posibilidad de participación de operadores de dinero 

electrónico, pero la banca privada que quería el monopolio y pierden su tiempo, no se 

lo vamos a dar. De hecho, ya hay bancos privados que están participando en el sistema 

de dinero electrónico y van a fracasar en su intento. O sea, la confianza en el dinero 

electrónico están las ventajas es tal que cada día nos crecen las cuentas. Están creciendo 

a un ritmo muy importante tenemos ya decenas de miles de cuentas de dinero 

electrónico Me parece casi 70,000 les voy a dar los datos exactos hoy estoy inspirado 

para ser impreciso en las cifras y cerca de 18 mil puntos de transacción, pero veamos 

las mentiras y las correspondientes verdades sobre el dinero electrónico. Ustedes ya 

pueden ver la doble moral. O sea, no es que el dinero electrónico es malo; es malo si lo 
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tiene el Banco Central es bueno si lo tienen los bancos. A otros con esos cuentos. Es 

que no confiamos en el Banco Central. Qué caretucos que son ¿no? ¿Quiénes nos 

quebraron en el 99? ¿No fueron los bancos privados? Aunque sea, tengan un poquito de 

humildad después de todo lo que le han costado a la patria, después de tanto banquero 

pidió fugado del país. Tengan un poquito de humildad. Qué arrogantes, no. Mandan a 

sus corifeos: No confiamos en el Banco Central. ¿Y por qué no confían en el Banco 

Central? Porque antes el Banco Central lo manejaban los bancos. Ahora sí tenemos un 

verdadero Banco Central autónomo de los bancos como siempre debió ser, pero 

dependiente del pueblo ecuatoriano. Antes eran autónomos del pueblo ecuatoriano y 

sucursal de los bancos privados. Pero ¡cuánta arrogancia! No confiamos en el Banco 

Central. ¿Qué solvencia tienen para decir eso? ¿Qué solvencia moral tienen para decir 

después de la crisis del 99? A bañarse un poquito de humildad, a dejarse de tanta 

arrogancia y pierden su tiempo, además. No impresionan a nadie. Veamos algunas de 

las mentiras sobre el dinero electrónico. 

Primero, el dinero electrónico es una moneda aparte del dólar. Es una brutalidad 

económica por favor. El dinero desde el celular es un medio de pago como las tarjetas 

la tarjeta de débito como los cheques como las transferencias bancarias todos de esos 

son mecanismos electrónicos el dinero electrónico es un medio más electrónico para 

pagar. No es una moneda aparte del dólar. Es una barbaridad. Se paga en dólares. Le 

hago el pago de $50 en dólares no es que es una nueva moneda.  

El dinero electrónico crea dinero, otra barbaridad; mueve más rápidamente el dinero. 

Les pregunto: Estás tarjetas que se dan a veces de regalo con capacidad de compra en 

un almacén está cargado $100 y voy y compró en un almacén $100, ¿creo una nueva, 

creo dinero? No. Es el dinero que ya alguien pagó y que se lo está utilizando. El mismo 

principio es el del dinero electrónico. La clave es que esté respaldado 100% cómo lo 

dice expresamente el código monetario. Los bancos no querían respaldarlo el ciento por 

ciento. Pero es como una tarjeta de débito, yo cargos en mi cuenta corriente, voy a un 

restaurante pagó 20 meto la tarjetita de plástico en una maquinita me cobran los 20 

significa que en el banco ya no tengo 100, sino 80 exactamente lo mismo es el dinero 

electrónico, sino que en lugar de una tarjetita de plástico tengo un celular. 

Nos quieren obligar a usar dinero electrónico. Es otra tontería. Es tan absurdo como las 

vacaciones, la licencia de 9 meses por maternidad. Acuérdense que el que quería podía 

optar por 9 meses de licencia sin sueldo por maternidad. No porque yo no puedo, ¿y el 

que sí puede? Por qué negarle ese derecho. Y ahora no quiero dinero electrónico porque 

yo no quiero utilizarlo. ¡Y a mí qué me importa! Si no quiere utilizarlo, no lo utilice. 

¿Y los que queremos utilizarlo? ¿Por qué nos quitan ese derecho? El uso del dinero 

electrónico es absolutamente voluntario compañeros. 

Sigamos. Que todos estos sufridores que lanzan tantas mentiras sobre el dinero 

electrónico no lo utilicen. ¡No lo utilicen! Pero ¿por qué nos niegan a nosotros el 

derecho de utilizarlo?  
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El dinero electrónico debilita la dolarización, por el contrario, la fortaleza al igual que 

transferencias bancarias las tarjetas aumentas la velocidad de las transacciones y eso es 

bueno para la dolarización, no es malo. Miren la moneda es un medio de coordinación 

social. Ese es el principal concepto en moneda. Renunciamos a ese medio de 

coordinación social, se lo dejamos a una potencia extranjera. La historia nos juzgara. 

Eso es uno de los más graves, es el más grave error económico tal vez de la historia del 

país. Es un medio de coordinación social. Por eso la inmensa mayoría de países del 

Mundo tienen moneda nacional o a lo sumo moneda común como en la Unión Europea, 

pero no moneda extranjera. Ok. Entonces les pongo un ejemplo para que vean la 

prudencia como coordinación social qué tiene el dinero creo que alguna vez se lo dije: 

Supóngase que en un pueblo hay el dueño del hotel con su hotel, el dueño de la 

panadería con su panadería, el dueño del molino con su industria, y el agricultor que 

produce trigo para la harina para hacer el pan. De acuerdo. Todo eso está paralizado 

¿por qué? Porque por falta de pago no de clientes, de pago, el hotelero le debe $100 al 

panadero. Entonces el panadero ya no le vende pan al hotelero y era el único pan que 

vendía así que ya no está produciendo la panadería. La panadería le debe $100 a la 

Industrial al del molino como su único cliente era la panadería le debe $100 ya no tiene 

actividad del molino. Y el molino le debe $100 al agricultor, como El agricultor su único 

cliente era el molino no le pagó $100 ya no está produciendo. Total recesión, total 

inactividad económica. Se dan cuenta ya, pero de repente viene una pareja que le dice 

al hotelero vea queremos ver la Suite matrimonial para ver si venimos a pasar el fin de 

semana; el hotelero le dice bueno, pero me tiene que dar un depósito de $100, le dan los 

$100. Suben al tercer piso al ver la Suite matrimonial Y con esos $100 el hotelero corre 

a pagarle al panadero el panadero corre a pagarle al dueño del molino, el dueño del 

molino corre a pagarle al agricultor, y resulta que el agricultor su hobby era pasar el fin 

de semana con su esposa en el hotel y le debía $100 al hotelero el agricultor corre a 

pagarle los $100 al hotelero. Después de media hora baja la pareja y dice: No nos gustó 

no nos vamos a quedar, denos nuestros $100. Tenga su $100 pero ya todas las cuentas 

están saldadas se dan cuenta y empieza de nuevo a trabajar la panadería, el molino, el 

agricultor y el hotel. Esa es la magia del dinero: mecanismo de coordinación social. Y 

mientras más rápido funcionen estas cosas. Si no hay dinero tendrían que ponerse de 

acuerdo, conversar el hotelero con el agricultor. Yo te perdona tu deuda, pero tú 

perdónale al del molino el panadero que le perdone al del molino y el panadero que me 

perdone mi deuda que tengo con él. O sea, sería un proceso de coordinación 

tremendamente complejo. Esa es la razón de ser del dinero. Y mientras más rápido, en 

vez de ir corriendo ese tipo, imagínense que le han depositado $100 en su celular y 

automáticamente le pasó eso $100 al panadero al Industrial del agricultor Y de nuevo 

retorno al hotelero mientras más rápido funciona eso mejor ese es el rol del dinero 

electrónico. Ese es el rol de los medios electrónicos. Complicando un poquito mi 

ejemplo supóngase que por rápido que corra ya el hotelero alcanzó a pagarle al 

panadero, pero el panadero no alcanzó a pagarle al molinero el molinero no le alcanzó 

a pagar al agricultor y el agricultor no logro, no alcanzó a pagar al hotelero. Baja esa 

gente no se reactiva la economía, pero no solo eso cuando baja no están los $100 y le 

caen a palos al hotelero. Si se dan cuenta. Miren todas las repercusiones de no tener 
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velocidad para que circule el dinero. Lo que hace el dinero electrónico es de aumentar 

la velocidad de circulación de esos $100 físicos. Sí. Los $100 se los depositaron en el 

celular del dueño del hotel, en un segundo le pudo transferir al panadero en otro segundo 

el panadero al hotelero, en otro segundo el hotelero al agricultor en otro segundo el 

agricultor al hotelero y en 10 segundos todo está saldado. 

Si se dan cuenta. Ese es el rol del dinero electrónico. Que no insulten nuestra 

inteligencia compañeros. Le hacen daño al país no es cambiar la dolarización, peor 

ponerla en peligro, no es tener otra moneda. Es aumentar la velocidad de circulación 

del dinero; dinero como mecanismo de coordinación social y eso nos beneficia 

absolutamente a todos los ecuatorianos, menos a los sufridores que preferirían que el 

país colapse, quiebre con tal de hacerle daño a Correa. Esa gente que vaya al basurero 

de la historia, nosotros seguiremos adelante compatriotas.  

Bueno, estas son las mentiras que se dicen sobre el dinero electrónico y son verdaderos 

insultos a la inteligencia y uno pasa vergüenza ajena y Alberto Dahik llamó al derecho 

a la resistencia, no. Ya no es solo la CONAIE es Alberto Dahik, los extremos coinciden, 

las ridiculeces coinciden. A resistir el dinero electrónico. Están locos, están locos. 

Bueno veamos el siguiente video de la Asociación de Bancos del Ecuador para ver qué 

decían antes, y qué dicen ahora sobre el dinero electrónico, adelante. 

REPORTAJE: 

DESDE: 2:30:29   HASTA: 2:32:43 

Que nos quieren mantener en el pasado esta es una lucha perdida que tienen al igual que 

las cocinas de inducción. Tanto dijeron que iban a oponerse y cómo está creciendo la 

venta de cocinas de inducción y eso que no pudimos dar el financiamiento que 

queríamos dar completo. Se dio bastante financiamiento, pero no todo el 

financiamiento, pero es imposible parar el avance del progreso, o sea, las cocinas de 

inducción son infinitamente mejores que las cocinas a gas más aún con los incentivos 

que ha dado el gobierno de no cobrar el consumo básico de Electricidad y todo aquello 

lo mismo va a pasar con el dinero electrónico podrán patalear los mismos de siempre 

porque se les fue el negocio, pero no van a poder impedir el avance del país, el encuentro 

con el futuro. Voy a mandar esto vía Twitter, vamos a tomar esta nueva política de unos 

vídeos importantes yo tengo 2 millones 800 mil casi, seguidores en Twitter; para que la 

gente esté informada vamos a mandar vía Twitter a todos mis seguidores, y muchas 

gracias por seguirme en mi cuenta, aunque algunos son sufridores no, que siempre han 

sufrido. Y cuando me reclaman les mando Iglesia Pare de Sufrir les mando la dirección 

ahí con la fotito de la iglesia. Bueno la verdad cuál es compañeros que es inevitable la 

llegada del futuro que pronto, incluso el billete físico será una cosa del pasado veamos 

el siguiente reportaje sobre un estudio un artículo del foro económico mundial, adelante. 

REPORTAJE: 

DESDE: 2:34:08   HASTA: 2:26:08 
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También se lo vamos a mandar vía Twitter para que sufran los sufridores, okay. 

Realmente lo improvise Salió bonito el ejemplo o sea el ejemplo del hotelero panadero 

es un ejemplo tradicional en economía, pero yo la adapte para dinero electrónico Eso sí 

fue improvisado aquí me salió bonito lo voy a repetir porque demuestra claramente las 

ventajas del dinero electrónico además para borrar el error de los 300 mil, 30 mil dólares 

el lugar de 300,000 o viceversa, la equivocación al dividir. Entonces fíjense no la 

importancia del dinero electrónico el ejemplo que les di todos tienen deuda entre ellos 

temporalmente tienen $100 si no gira rápidamente esos $100 sigue colapsada la 

economía, pero si en lugar de llevar el hotelero en sus manos corriendo al panadero y 

así sucesivamente esos $100 los depositaba en su celular ya solamente en pocos 

segundos se arreglaba todo esa es la ventaja de los medios electrónicos Esa es la ventaja 

del dinero electrónico. La misma moneda circulando mucho más rápido. Qué es lo que 

quieren decir los opositores que no va a haber $100 solo la transacción. Eso es 

imposible. La ley dice que debe estar 100% respaldado. Así nos quieren engañar va a 

haber el depósito de $100 si me explico y en base de eso gira mucho más rápido el 

dinero y se soluciona mucho más rápido los problemas un buen ejemplo el que les di 

analícenlo muy bien porque nos demuestra como el dinero básicamente es un 

instrumento de coordinación social y cómo los medios electrónicos facilitan mucho más 

ese trabajo. 

MASHI INTERRUMPE Y LE HACE UNA BROMA 

DESDE: 2:38:05   HASTA: 2:38:27 

Oiga a ver algunos datos importantes, pese a toda la oposición a toda la desinformación 

ya tenemos 20,00 2 de transacción a nivel nacional, no. Son 18.918 centros de 

transacción comerciales locales comerciales; 939 cajero que ya tienen la aplicación o 

sea ustedes pueden cargar del cajero a su celular; 133 cooperativas e incluso 10 bancos 

porque no son todos los bancos los que se oponen a esto son algunos bancos los que 

querían el negocio. Ya hay 80,000 tipos de dinero electrónico y esto crece día a día. Yo 

les decía 70,000 la información que tenía hasta hace unos días ya van por 80,000. Hay 

grandes, ya, locales y cadenas comerciales adscritas al sistema como Mi Comisariato, 

muchas gracias a Mi Comisariato, Sana Sana, Cooperativa 29 de Octubre, Coprogreso, 

Conecel, Claro, ustedes pueden pagar sus cuentas de celular a través del celular 

precisamente; Movistar; Almacenes Chimborazo; Produbanco; Banco del Pacífico; 

Servipagos; Coca Cola, Almacenes Montero, etc, etc. Aquí no están las instituciones 

públicas, pero asumo que toda institución pública ya está incorporada al sistema de 

dinero electrónico, es decir CNT, CENEL, las empresas eléctricas el SRI y etcétera. No 

sé si esté algún representante del programa del proyecto de dinero electrónico nadie. Ah 

bueno está nuestro presidente del Banco Central, Diego Martínez. También veo a Pepe 

Quiroga gerente del programa de dinero electrónico. Las instituciones públicas al menos 

el gobierno central las que reciben pagos todas deberían estar integrados al sistema mira 

que yo me he hecho pagar el sueldo el dinero electrónico o sea todavía no el próximo 

mes, pero sería una barbaridad si tengo que convertir eso en efectivo para ir a pagar 

CNT tengo que directamente de mi celular pagar. 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

643 

   

INTERVENCIÓN DE P. QUIROGA 

DESDE: 2:40:17    HASTA: 2:40:35 

Bueno se resistieron en la ley de reforma laboral para que el que quiera tuviera 9 meses 

de licencia materna o paterna sin sueldo. Se opusieron porque yo no voy a poder. Y el 

resto sí puede porque quitarles ese derecho. Pero así es la mentalidad en ciertos grupos 

en el país. 

INTERVENCIÓN DE P. QUIROGA 

DESDE: 2:40:50   HASTA: 2:42:10 

Ok. Para que vean Cómo funciona esto. Si quieren enfoca en el teléfono del Mashi, que 

es un teléfono recontra pelucón, ya que no tiene nada no, pero en este momento yo le 

voy a regalar yo tengo que mantener le al Mashi, darle ayuda $20. Él dice que la estoy 

pagando. Le voy a regalar. Entonces qué hago ya. Todo esto está en la página web del 

dinero electrónico Como abrir una cuenta cómo hacer transacciones. Cuál es la 

dirección de la página web por favor. Me la tienen lista a ver: www.efectivo.ec ahí hay 

varias aplicaciones como la explicación del dinero electrónico o Como abrir una cuenta 

entremos por favor no sé si está en pantalla entonces aquí está como abrir las cuentas 

ya por ejemplo cómo funciona abramos ese icono y ahí tienen activación de cuenta por 

ejemplo cómo se carga cómo se descarga pagos etcétera están todas o los chicos Ahora 

nos hacemos un paseo No en eso rapidito abren sus cuentas sin ningún problema así que 

disculparan a mí y yo me voy a demorar un poco más yo soy del siglo pasado así que 

vamos lo primero que hay que hacer Marcar el número para comunicarse o para utilizar 

el dinero electrónico El número es * 153 numeral o el código si quiere. Es como una 

llamada. Me va a salir por favor espere. No sé si pueden enfocar aquí, no. Y ahí viene 

efectivo de mi celular. Menú el uno pagos, el 2 descarga, el 3 consulta de saldo, el 4 

cambio de clave, el 5 recarga de celular 6 consultas últimas transacciones, 0 siguiente. 

Entonces yo quiero es pagarle al Mashi, sería el 1. Cómo duele decir pagarle al Mashi, 

ya. Entonces le aprieto aquí, aprieto aquí en 1. Aquí sacó el teclado aplastó el uno pongo 

respuesta ingrese el número de celular al que desea pagar el dinero el número del celular 

del Mashi es medio, medio privado O al menos no debe ser tan público algunos 

sufridores le pueden llamar a hacerle bromas o algo entonces vamos a poner el número 

que tengo aquí del Mashi y pongo responder ya, y ya está. Usuario inválido, sale aquí 

me ha dado mal el número. Voy a tener que empezar todo de nuevo. A ver vamos de 

nuevo rapidito responder ella 1 aquí salió uno tengo un problema tengo los dedos muy 

gruesos y aprieto dos o tres teclas al mismo tiempo. Ingresa el número de celular al que 

quieres pagar o sea podemos con esto pagar en una tienda o le puedo pasar plata al 

Mashi cómo lo estoy haciendo ahora. Ahora me la devuelvo 09 y ya no digo más es que 

tengo dedos muy gruesos y me puedo equivocar y ahí ya marqué el número del Mashi 

y voy a poner a responder. Caramba qué viento qué hace apaguen el ventilador. Ingrese 

el monto Entonces ya ahora sí funcionó. Perdonen es que con los dedos tan gruesos 

marqué mal hace un momento ya entonces cuánto le damos al Mashi, 20centavos, $20 

ya, 35, no devuelve responder. Ingresa tu clave para ejecutar el ah. No nos firmen mi 
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clave cuidado muestran la clave. Se completó con éxito el pago de $20 de tu monedero 

referencia 1142 400 saldo actual 046 solo tenía 20 con 46 en mi cuenta.  Y si filman al 

Mashi, ya le llegó la platita. Y lo que se tenía que hacer caminando, viajando etcétera 

se puede hacer en 10 segundos compañeros Ese es el dinero electrónico. Cuál era la 

referencia 11 4 400 ahí está la misma referencia en el teléfono del Mashi. A esto es a lo 

que se niegan los mismos de siempre. Esa gente dejémosle en el pasado, nosotros patria 

querida todos juntos hacia el futuro. Miren qué maravilla compañeros. El ejemplo que 

les di en vez de ir corriendo con el billete de 100 vía electrónica se hace en 10 segundos 

lo que se hacía en varias orillas y todo funciona mejor. A eso se quieren oponer los 

mismos de siempre por hacerle daño al gobierno le están haciendo daño al país, a tu 

familia, a ti, así que a rechazar a esa gente y todos a utilizar dinero electrónico 

compatriotas. 

Bueno vamos al segmento la libertad de expresión ya es de todos. Adelante. Qué 

problema me ha dado el viento, qué cantidad de viento aquí por eso le llaman la Pampa. 

Vamos con la libertad de expresión ya es de todos. 

SEGMENTO LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN YA ES DE TODOS  

DESDE:  2:48:42   HASTA: 2:49:36 

Juan Montalvo lo llamaban el gran insultador a Montalvo, nunca dijo una palabra soez, 

pero con sus finísimas críticas con sus ironías con sus sarcasmos pues exasperaba los 

mediocres; a un mediocre no hay nada peor que una ironía que evidencie su mediocridad 

y cuando tratan de responder a esa ironía es peor todavía. Hay que tener talento para 

esas cosas. Bien qué es lo que trato de posicionar esta semana la prensa que los 10 de 

Luluncoto demostraron su inocencia después de 4 años de persecución porque eran unos 

angelitos rezando el rosario de la Aurora, Correa porque seguramente tenía miedo a que 

le ganará en las elecciones como candidato los empezó a perseguir, perseguidos 

políticos. Qué barbaridad como insultan a la verdad, a nuestra inteligencia. Primero 

ustedes saben que no hay sentencia escrita todavía. Todas esas versiones qué hablan de 

extinción del delito no niegan el delito hablan de extinción del delito con el nuevo 

código. Todas esas versiones son de los abogados defensor de los 10 de Luluncoto, pero 

no está la sentencia escrita, pero en base de eso han hecho toda una historia que no tiene 

sustento. Debemos esperar por elemental responsabilidad la sentencia escrita para ver 

qué dijeron en realidad los jueces. Una audiencia privada y esto es tan solo han tomado 

la versión de los abogados Defensores. Esa es la falta de seriedad de la prensa nacional. 

Pero segundo aparece que no sucedió nada. El diario El Comercio sacó un titular solo 

por encontrarlos con libros del Che Guevara que nosotros también tenemos es que se 

los metió presos. Cuánta maldad, cuánta desvergüenza, cuánta mentira. Veamos todo lo 

que se encontró que sucedió porque se investigó. Se investigan delitos, bombas 

panfletarias que explotaron que investigación hizo la policía y que se encontró con los 

10 de Luluncoto. Libros del Che Guevara vamos a ver si eso es verdad adelante con el 

video por favor. 

REPORTAJE SOBRE LOS 10 DE LULUNCOTO 
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DESDE:  2:51:30   HASTA: 2:53:40 

Es increíble no. Es increíble cómo tratan de robarnos la fe en nuestras instituciones de; 

decir que la justicia está tomada, que esto es persecución política. Si fueron presos y les 

tomó preso por tener libros del Che Guevara; eran los manuales con los cuales hacer las 

bombas panfletarias tenían las fotos de ellos armados, fue gravísimo. Y todavía no 

sabemos lo que han decidido los jueces que incluso si es extinción de pena, eso no 

significa que no fueron culpables significa que cambió el delito con el nuevo código 

penal. Aquí está nuestra ministra de Justicia dicho sea de paso bienvenidos todos los 

ministros, veo a los ministros aquí presentes no sé si se ponen de pie rapidito para saber 

con quién nomás cuento y pedir explicaciones adicionales. Viceministra del Senescyt 

era Lorena no si ya ministra de justicia; estaba el presidente del Banco Central, bueno 

bienvenidos todos, ministro coordinador de talento humano. A ver Lady nuestra 

ministra de justicia. 

MINISTRA DE JUSTICIA 

DESDE: 2:54:39   HASTA: 2:55:13 

Eso es lo que quisieron posicionar después de 4 años los inocentes perseguidos por el 

dictador Correa fueron declarados inocentes mentira, ya. Primero no tenemos la 

sentencia escrita segundo como dice Lady nadie ha negado el delito de la culpabilidad 

de los imputados, sino que se les dice y ya cumplieron la pena Gracias al nuevo Código 

Penal entonces están libres, pero no es que son declarados inocentes, pero así nos 

mienten.  

MINISTRA DE JUSTICIA  

DESDE: 2:55:38   HASTA: 2:55:55  

Cómo nos mienten y no solo eso te da diario El Comercio dice que además de ser 

inocentes se los metió presos por tener libros del Che Guevara. Le dieron todo lo que 

tenían o ya les voy a mandar por también por Twitter ese video para que todos sepan la 

verdad y cómo nos trata de manipular la prensa siempre es increíble. Hay que 

indignarse. Es increíble. O sea, han sido perseguidos por pensar distinto por leer al Che 

Guevara. No sé Cuántos libros habrá escrito el Che Guevara para que hablen de los 

libros del Che Guevara. Mentira. Ahí estaban las notas de cómo se explotaba una bomba 

panfletaria las fotos armados los manuales para armarlas. Por favor Como engañan a 

los ciudadanos Y qué peligro ponen a la ciudadanía porque eran grupos violentos 

armados. Se acuerdan los grafitis: “SP grupos combatientes populares”, grupos armados 

que querían desestabilizar al país. Por favor un poquito de decencia. Lo mismo han 

querido hacer con los saraguros no. Yo no sé si es proporcional desproporcional la pena 

no pero primero sí les puedo decir que Loja tiene los mejores jueces de la patria los 

jueces de Loja, de Zamora tienen un altísimo nivel y la transparencia del sistema de 

Justicia es muy grande. Segundo, por favor a quién quieren engañar que las protestas 

fueron pacíficas. ¿protestas pacíficas? Quemaron patrulleros, golpearon policías, 
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secuestraron a un policía, lo torturaron, lo vistieron de mujer, le golpearon la cabeza, lo 

esposaron, tuvo que hacerse el inconsciente para poder huir, tuvo que caminar 6 horas 

por montañas hasta obtener ayuda. No, pero pobrecitos. Solo por pensar diferente y 

protestar pacíficamente. Cómo insultan nuestra inteligencia y qué ejemplos que ponen: 

4 años para saraguros por protestar inocentemente pacíficamente, 3 meses para el 

ministro de deportes Raúl Carrión. Raúl Carrión tiene Cuántos juicios Lady (tiene más 

de 6 juicios) en uno ha sido condenado a 5 años, pero se dicen las verdades a medias, 

qué es doble mentira, eso es corrupción, mentir y altos funcionarios del Estado están 

mintiendo. Son unos mentirosos, tal vez porque quieren ser candidatos en las próximas 

elecciones. Ya basta y decir que la justicia no es independiente, es sembrar dudas con 

el esfuerzo que hemos hecho para liberar precisamente a la justicia de las garras en que 

estaba de la partidocracia, a ese pasado nos quieren volver. Entonces la sentencia es 

desproporcionada para los saraguros por pensar distinto y protestar pacíficamente. 

¿protestar pacíficamente? Hubo violencia destrucción de bienes públicos privados, 

secuestro a policía, tortura de policía. Y ahí nadie dice nada. Y ahí los defensores de los 

Derechos Humanos no aparecen y comparando maliciosamente no, y al otro le dieron 

tres meses, no mentira tiene ni sé cuántos juicios a Raúl Carrión, algunos con sentencia 

de varios años y por lavado de activos e hizo esto se hizo un proceso abreviado cuando 

se declararon culpables cuando son cómplices o autores principales. O sea, pero como 

nos manipulan Cómo mienten dicho sea de paso esos saraguros esto es sentencia en 

primera instancia todavía pueden apelar etcétera, pero ya se están victimizando. Esa es 

la estrategia de siempre. A no dejarse engañar. Y también son perseguidos políticos. O 

sea, yo ni conozco a esa gente, no sé ni siquiera los nombres, pero son perseguidos 

políticos porque seguramente tenemos miedo a que sean candidatos a la presidencia y 

nos gana en la presidencia. Ya basta no jueguen con cosas tan sagradas como la 

institucionalidad que se ha alcanzado en todos estos años para tener un país mejor.  

Por fin tenemos una justicia libre independiente transparente eficiente qué es ejemplo a 

nivel regional y la gente juega con cosas tan sagradas por su politiquería. Que alguien 

diga con algo de sangre en la cara que las protestas en saraguro fueron pacíficas. Es un 

descaro. Hubo violencia y violencia extrema hasta secuestro y tortura de un policía. 

Prohibido olvidar. Bueno, finalizamos la parte de la libertad de expresión con otro que 

nos hicieron hacer creer. Lamentablemente en el feriado del 24 de mayo, cuando se le 

pasó al 27- 28 y 29 decenas de miles de ecuatorianos fueron a Colombia a comprar. 

Respeto lo que lo que hacen, pero no lo comparto. La mejor solidaridad es ir a Manabí 

esmeraldas a comprar quedarse en su propia tierra no hay que pensar solo con el bolsillo 

hay que pensar con el corazón con compromiso social. Pero qué dijeron los medios de 

comunicación: Que fueron a Colombia por el alza del IVA. O sea, que va y compra 

jabón a Ipiales por el IVA, el que va a comprar comida Ipiales, aceite, bajar el IVA, 

cuando muchos de esos productos de la canasta básica no pagan IVA, pero nos quieren 

hacer creer eso; el jabón sí creo que pagan, pero los comestibles no pagan, los artículos 

de aseo me parece que si pagan. También dijeron que por las salvaguardias; 

salvaguardias la pagan los bienes importados, pero jabón, aceite, etcétera se puede 

comprar en el Ecuador. Ya no van a comprar electrodomésticos van a comprar víveres. 
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Eso no es importado, produce Ecuador. ¿Entonces qué tiene que ver la salvaguardia? 

Pero esta gente en su afán de hacerle daño al gobierno distorsiona todo. Como siempre 

digo si ven a un ahogado con los pies metidos en un bloque de cemento en el fondo de 

una piscina le dicen que se ahogó por no saber nadar. Oigan es tan fácil como esto: 

Colombia es más barata, no por el IVA, el IVA en Colombia es del 16%, no por las 

salvaguardias porque van a comprar bienes que se producen nacionalmente y que no 

pagan salvaguardia es por la extrema depreciación del peso, es tan evidente como esto 

y mienten y mienten y no paran de mentir. Ahora los compatriotas que van a comprar a 

Colombia, por favor nadie en Alianza País que haga eso. Si son militantes de la 

Revolución Ciudadana, el compromiso es con nuestro país. A comprar en el país sobre 

todo en las zonas afectadas por el terremoto, pero veamos el siguiente video adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 3:01:33  HASTA: 3:04:42 

Cómo insultan nuestra inteligencia, no. Les insisto, ven un ahogado en el fondo de una 

piscina con los pies metidos en un bloque de cemento, dicen son descarados que dicen 

que se ahogó por no saber nadar. Qué bárbaro, Colombia es más barato porque tiene 

moneda nacional y ha depreciado brutalmente la moneda, tan sencillo como esto. El 

Mashi es economista también. Si la caja de galletas en Colombia cuesta 1000 pesos y 

cada dólar son $100 esa caja de galletas vale $10 si ahora el peso vale, el dólar vale 200 

pesos esa caja de galletas esa caja de galletas ya no vale $1 Y si no $5 entonces se volvió 

la mitad de barata en dólares y como nosotros pagamos en dólares la gente va a comprar 

más barato. Pero como torturan las cifras, la realidad. Que es por el IVA que es por la 

salvaguardia. O sea, vamos a comprar productos de producción nacional en Colombia 

que se pueden adquirir de producción nacional en Ecuador por la salvaguardia es 

absurdo. Las salvaguardias son solo para productos importados. Van a comprar 

productos de la canasta básica por el IVA cuando la canasta básica no paga IVA. Y 

todas esas tonterías que tenemos que oír día a día. También es una profunda ignorancia 

además de mala fe, no, de la prensa de siempre. ¡Qué vergüenza! Tan sencillo como 

esto compañeros nosotros no tenemos moneda nacional, tenemos una moneda dura los 

países vecinos, no, se está devaluando. No tenemos cómo responder a esta devaluación 

y por eso se abaratan sus productos, pero los que tanto hablan de patriotismo de 

solidaridad con las zonas afectadas, el mayor patriotismo, la mayor solidaridad es 

quedarse en su país hacer las compras aquí y sobre todo en Manabí y Esmeraldas. 

RESUMEN EN KICHWA  

DESDE: 3:06:16   HASTA: 3:18:40 

Gracias Calderón. Una feliz próxima semana y hasta la victoria siempre compatriotas 
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7. Discurso 484. Enlace Ciudadano realizado en Tena 16 de julio 2016 

 

Ashka Pagarashu Mashi, ¡y que viva nuestra Amazonia! ¡Que viva la parroquia 

Muyuna, que viva Tena! ¡Que viva Napo! Fuerte abrazo a todas y todos. Gracias por 

estar aquí. Un día esplendoroso. Me dicen que hemos traído buen clima a la Amazonia. 

Imagínense con este cielo despejado, ya está un poquito de nubes por ahí, ya hay un 

poquito de nubes, pero cuando salimos de Quito, totalmente azul el cielo. ¡Cómo se veía 

la cordillera Mashi!  Además, como está haciendo frío, había algunas cumbres que no 

tienen nieve permanente, pero estaban nevadas. Entonces se pudo ver Cayambe, 

Antisana, Cotopaxi, Ilinizas, Tungurahua, Chimborazo, Carihuayrazo, Altar, una serie 

de otras cumbres que no necesariamente siempre están con nieve, pero esta vez se les 

veía nevadas, un espectáculo maravilloso y ahora en nuestra selva, en ese orgullo en esa 

joya no solo latinoamericana, sino mundial, nuestra selva amazónica, en este día 

esplendoroso. Gracias a todas y todos por estar aquí. (saludo en kichwa). Bienvenidos. 

Nos quedaron cortos de nuevo las sillas. Recuerden que ahora estos enlaces son ahora 

financiados por voluntarios para que no sufran los sufridores, pese a que nuestro 

derecho como gobierno, como presidente y nuestro deber, que ellos no lo hayan 

cumplido es otra cosa, informar a nuestro pueblo, pero para que no digan cualquier 

barbaridad, lo están financiando nuestros voluntarios, a veces con la ayuda de los 

gobiernos locales, SECOM si me da la lista por favor, de quienes han contribuido a 

realizar este enlace que es en la amazonia, cuesta un poco traer el material, etc. Y hemos 

tenido que colocar también gente en los graderíos del estadio Muchas gracias por estar 

aquí nos acompañan ciudadanas, ciudadanos, hermanos de las diferentes nacionalidades 

que habitan esta tierra maravillosa la tierra de la canela; por ahí vi hermanos quichuas 

de la Amazonía por ahí vi shuaras, por ahí vi huaoranis. ¡Que vivan nuestros huaoranis! 

Bienvenidos, estaban paraditos atrás si les dan por favor una silla para que puedan 

escuchar sentados el Enlace. Y una alegría estar aquí pese a que son tiempos duros para 

la patria. Por ahí me hicieron estos regalos. Muchas gracias, Gina por esta corona. El 

collarcito, me dijeron que era diente de tigre. Cuidado andan matando a tigres para 

sacarles los dientes, pero tengo que andar con cuidado con los collares que me regalan 

en la Amazonía porque todavía me acuerdo del otro Enlace en Archidona con el collar 

erótico que me regalaron yo no sabía porque la gente se burlaba por Twitter. Yo creí 

que se estaba burlando de las tradiciones de nuestros pueblos ancestrales, eso sí me 

molestó. Pero cuando vi la foto yo también me hubiera burlado, me hubiera reído, pero 

gracias por este collar. Y les insisto son momentos duros no. Hoy se cumplen 3 meses 

del terremoto del 16 de abril, Mashi, 16 de mayo, 16 de junio, 16 de julio. Han sido 

momentos muy duros. Ya veníamos arrastrando graves dificultades económicas. Creo 

que se les gastó el discurso, hubo un cambio de ánimo muy importante en el pueblo 

ecuatoriano, al principio como si nos impresionaron no. Anda mal la economía es culpa 

de Correa por no ahorrar por no tener liquidez, pero después de 18 meses y ya nadie les 

cree, pues esas tonterías ya no resisten el menor análisis. La gente se ha dado cuenta 

que antes han sido factores externos: desplome del precio del petróleo que a inicio de 

año llegó a menos de $20 el barril, apreciación del dólar la correspondiente depreciación 
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de los países vecinos, tener que pagar mil millones en 6 meses a occidental, la activación 

del Cotopaxi, el Fenómeno del Niño, el invierno extremadamente duro y después en 

abril el terremoto. Entonces la gente se ha dado cuenta que muchas veces lo más 

importante es lo que nos sucede y con mucho menos de lo que hemos soportado en 18 

meses y sin tener moneda nacional. Nos quebraron en el 99 los mismos que vienen con 

sus recetas mágicas que ya se demostraron que no sirven para nada. Por favor jóvenes 

sobre todo vean la experiencia del país en el 99. La experiencia latinoamericana, 

argentina con un sistema mucho menos rígido dolarizador, la convertibilidad con 

muchos menos choques externos que los que nosotros sufrimos no aguantó la 

convertibilidad. En 18 meses hemos soportado lo que la convertibilidad argentina 

soportó en 12 años, y aquí estamos compañeros y vamos a salir adelante. Yo estoy muy 

optimista en este segundo semestre. El primer trimestre ha sido el más duro El peor de 

los últimos 10 años y este primer semestre también va a ser duro. Estoy muy optimista 

en este semestre, lo hemos hecho muy bien. Jamás olvidar querida Tena querida 

Muyuna, querido Napo que prepararse para las vacas flacas en el Siglo XXI no es pues 

como hace 3000 años en el Antiguo Egipto guardar granos para la época de sequía, no. 

Construir multipropósitos para seguir cultivando, con sequía, con inundaciones, 

controlando esas inundaciones, pero seguir produciendo, tener carreteras, tener puertos, 

tener aeropuertos, tener energía y eso es lo que hemos sembrado todos estos años. Esto 

es lo que nos ha permitido reaccionar también frente a la tragedia del 16 de abril y en 

general lo que nos ha permitido continuar con el dinamismo con voluntad con 

dificultades, pero el país sigue avanzando pese a las gravísimas condiciones económicas 

que hemos tenido que enfrentar. Veamos un vídeo conmemorativo de los tres meses de 

ese terremoto que devastó amplias zonas del país sobre todo en nuestro querido Manabí 

en nuestra querida Esmeraldas, aquel nefasto 16 de abril adelante con el video por favor. 

REPORTAJE 

DESDE: 0:9:37   HASTA: 0:13:21 

Dentro de la tragedia ese cruel terremoto, nefasto terremoto lo mejor del pueblo 

ecuatoriano la solidaridad el trabajo el esfuerzo. Hubo gente que dejó su trabajo para ir 

de voluntario, hubo gente que dio de lo que necesitaba. La empresa privada también 

cómo contribuyó, se demostró y el tiempo y esta durísima prueba nos dio la razón que 

lo que habíamos sembrado todos estos años no era derroche. Gracias a esos puentes a 

esos carreteros a esas ambulancias a esos hospitales llenos de medicinas con personal 

completo a esos hospitales móviles a las telecomunicaciones a las capacidades de 

nuestra policía, red troncalizada de comunicación, al ecu 911, a los helicópteros, a los 

aviones, transporte terrestre con que hemos equipado a nuestras fuerzas armadas se 

pudo reaccionar muy bien muy rápidamente salvar centenas de vidas. De otra forma 

pues la tragedia hubiera sido mucho mayor. En todo caso es lo material, les insisto, 

vamos a quedar mejor que antes, estamos avanzando bien rápido se han cumplido hitos 

importantísimos en 79 días tuvimos 100 por 100 de los chicos ya en los colegios en 

clases. Hemos construido 26 nuevas escuelas para casi 50,000 eso en 3 meses. Tres 

meses del terremoto, pero algunas escuelas se construyeron en 25 días algo que hubiera 
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sido impensable en el Ecuador de antes. Estamos avanzando rápido y ya en esta semana 

se han empezado a construir se han preparado los terrenos, centenas tal vez miles de 

viviendas. De todos modos, la reconstrucción durará años sin embargo esperamos dejar 

listas la mayor parte hasta mayo de 2017 cuando entreguemos el gobierno nacional. 

También se está trabajando muy fuertemente en la reactivación, pese a lo que dicen las 

voces de siempre que hacen politiquería hasta en estas situaciones tan duras ya lo 

veremos. Sin embargo, yo quisiera recordar una vez más a todas las víctimas de ese 

nefasto 16 de abril no son cifras no son 670 muertos. Detrás de cada fallecido hay una 

familia, hay un drama, hay niños que perdieron a toda su familia, a sus padres, a sus 

hermanitos, hay mujeres que perdieron a su esposo, a sus dos hijos, hay abuelitos que 

perdieron a sus tres nietos, a su a su hija, hay personas que perdieron familiares, sus 

mejores amigos. O sea, no son cifras, son dramas humanos que cuando uno tiene que 

verlos uno a uno se da cuenta la dimensión de la tragedia; son cosas que quedan 

marcadas para siempre en el corazón de uno. A ellos nuestro abrazo solidario, nunca los 

olvidaremos, pero precisamente por esos 670 fallecidos del sismo del 16 de abril nuestro 

compromiso para trabajar con aún mayor ahínco para reconstruir Manabí y Esmeraldas 

la patria entera en honor de los caídos el 16 de abril compañeros. A todas las familias a 

los fallecidos de los heridos de las personas que quedaron con discapacidades 

permanentes nuestro abrazo, nuestra total solidaridad. 

Pero como les decía, incluso en esta tragedia se trata de hacer politiquería y con qué 

inconsistencia, no. Da indignación. Pueblo ecuatoriano prohibido olvidar. Algunas 

veces los politiqueros abusan de nuestra mala memoria y de nuestro buen corazón. 

Siempre hay que tener buen corazón, no hay que tener mala memoria. Siempre hay que 

perdonar si hay arrepentimiento sincero de la otra persona, pero no olvidar. Aprender 

del pasado si no estamos condenados a cometer los mismos errores. Los que votaron 

contra la ley solidaria para reunir recursos para reconstruir Manabí, Esmeraldas para 

construir esas escuelas que acaban de ver el vídeo para reconstruir caminos mercado 

centros de salud etcétera, esos son los que ahora dicen que no se ha hecho nada. 

Prohibido olvidar Manabí del alma, prohibido olvidar Esmeraldas querida. Veamos el 

siguiente video por favor. 

REPORTAJE: 

DESDE: 0:17:50   HASTA: 0: 0:21:05 

Ecuatorianas, ecuatorianos no permitamos que se juegue con la más sagrado. Nadie 

espera aplausos por lo que estamos haciendo porque estamos cumpliendo nuestro deber, 

lo estamos haciendo muy bien. Hemos recibido el reconocimiento de organismos 

internacionales de todas partes del mundo se quedan sorprendidos.  La otra vez con el 

alto comisionado para los refugiados de Naciones Unidas sorprendido, nunca había 

visto una reacción así frente a un desastre natural una reacción tan fuerte, los albergues 

están bien organizados, los colegios en tan poco tiempo etcétera, etcétera. Nadie espera 

aplausos por esto, pero que no nos roben la alegría la esperanza, el orgullo los mismos 

de siempre. Y peor con el cinismo que muestran, porque ellos se opusieron a la ley que 
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precisamente está diseñada para liberar fondos, reactivación para créditos y ahora dicen 

que no hemos dado créditos. ¿A quién habrán preguntado? A la argolla de ellos pues, a 

la corruptela que siempre han manejado, pero pregunten al pueblo manabita al pueblo 

esmeraldeño y verán cómo se está trabajando en esas zonas afectadas por el terremoto. 

Carlos Bernal nuestro secretario técnico de reconstrucción él sí manabita, portovejense. 

Carlos.  

INTERVENCIÓN DE CARLOS BERNAL 

DESDE: 0:22:16  HASTA: 0:23:28 

Muy bien adelante Carlos y sin escuchar el ruido de los de siempre que como tú bien 

dices nos quieren distraer llamando también a juicio político en esta emergencia ya al 

ministro de Educación para ver si para la obra que el Ministerio está haciendo en Manabí 

en Esmeraldas no pueden aceptar que hayamos construido 26 escuelas en menos de 90 

días desde el terremoto, que todos nuestros niños estén yendo a clases. Entonces ya lo 

llaman para distraerlo, para ocuparlo con un juicio político y que no pueda seguir 

actuando. Prohibido olvidar pueblo ecuatoriano. En todo caso todo nuestro respaldo 

para el compañero Augusto Espinosa. La acusación es que no aseguró la escuela del 

milenio en Pedernales y que el reglamento de contraloría habla de asegurar todos los 

bienes públicos contra todo riesgo probable. Riesgo probable es hasta que nos caiga un 

meteorito. Ese es un reglamento muy general, mal hecho. La Contraloría, con todo 

respeto se lo digo, que da discrecionalidad a los auditores de la contraloría y puede ser 

a propósito que lo hicieron tan general, porque es imposible pues, es indeseable asegurar 

todos los bienes. La política ha sido siempre asegurar todos los bienes productivos los 

que generan recursos: hidroeléctricas, los que generan dólares porque ni las carreteras 

que son productivas están aseguradas. Ah, pero eso es culpa de Correa, que ha 

incumplido. Unos de los que firma es César Umajinga, él es de Pachakutik, ex prefecto 

de Cotopaxi. Que nos demuestre pues que tiene asegurados los caminos vecinales de 

Cotopaxi porque esos son bienes públicos. Cuántos alcaldes tienen, los que han firmado, 

los de Unidad Popular, Avanza, etcétera. Bueno, veamos pues si tienen asegurados los 

semáforos los discos pare, todo eso, las calles, todo eso son bienes públicos. Nuevo se 

le cayó el paso a desnivel tiene un seguro, pero de 10 millones en adelante, es decir no 

está cubierto el paso a desnivel, que digan algo. Es un cinismo, una hipocresía tremenda 

porque ellos saben o deberían saber que es imposible e indeseables asegurar todos los 

bienes públicos entonces hay que priorizar los bienes productivos y ese reglamento de 

contraloría es demasiado general y nunca, o sea, de acuerdo al reglamento de 

contraloría, les insisto, hay que asegurar hasta el semáforo de la esquina y contra todo 

riesgo probable, es decir contra la caída de un meteorito. Eso sería un absurdo, sería 

desperdiciar centenas de millones de dólares anuales, pero están buscando un pretexto 

para distraernos. Carlitos, Carlos Bernal, Jorge Augusto a no dejarse distraer. Si los 

perritos ladran quiere decir que estamos avanzando compañeros.  

Saquen la lista de todos los que han firmado por el juicio político. Ahí esta Suma, 

Avanza, los mismos de siempre, Unidad Popular, Pachakutik, Creo, Social Cristianos. 
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Saquen la lista de autoridades locales social cristiana creo etcétera y veamos pues si el 

alcalde, el prefecto el Movimiento Político asegurado la calle han asegurado el semáforo 

asegurado el disco pare Porque todos esos son bienes públicos. Pero será un absurdo 

asegurar todo aquello verdad no se puede hacer una póliza general contra daños con un 

alto deducible y quedan fuera todos esos bienes de poco valor, por ejemplo, el paso a 

desnivel de Guayaquil, ya. Se cubren daños de más de 10 millones, de acuerdo con lo 

que tengo entendido. Si el daño no alcanzó ese monto no se recibe absolutamente nada 

y se pagó por gusto el seguro, pero estrictamente hablando entonces ese paso a desnivel 

no estaba asegurado y quién dice algo al respecto. Es una doble moral, es un cinismo 

terrible, dentro de esta tragedia buscan hacer politiquería y lo que quieren es distraernos 

de nuestras labores y les estoy dando gusto porque ya me distraje de esta gente unos 3 

minutos. No nos vamos a distraer con ellos ni tres segundos más no vale la pena 

compañeros a seguir trabajando por Manabí, por Esmeraldas por la patria entera sin 

hacerle caso a los de siempre. 

Han sido meses duros después del terremoto, sus réplicas, a los pocos días hubo 

horrenda tragedia en Alluriquin. No olvidamos a los hermanos de Alluriquin. Varios 

muertos, no. Arrasó el río. La población está en zona de peligro esa población. De ahí 

viene un poco el problema que pese a que está en zona de riesgo la gente no quiere 

reubicarse y tienen que hacerlo por ellos por sus familias. Pero hace pocos días también, 

tuvimos que lamentar una tragedia en Napo, en nuestro querido cantón El Chaco, donde 

con mucha alegría inauguramos hace unos meses una espectacular unidad educativa del 

milenio en Santa Rosa del Chaco una comunidad cerca de la ciudad y cuando llevaba 

una camioneta  

Es increíble lo que ha hecho Independiente, hace 3 años nadie conocía Independiente. 

Bien cómo va la subasta que lanzamos en días anteriores por ahí ya se han ofertado 

algunos valores para diferentes relojes. Les recuerdo por favor, si me pone nuevamente 

la página de la subasta qué es lo que se está subastando. También esto está expuesto en 

el palacio de Carondelet, los visitantes pueden ver esto ya. Hubo dos viajes uno a Qatar 

y otro a Arabia en el viaje a Arabia a las principales autoridades nos regalaron un set un 

juego de reloj brazalete, reloj de escritorio, plumas. Solo el reloj que me regalaron a mí 

cuesta más de 280 mil dólares, un Rolex de oro blanco incrustado en brillantes. 

Entonces todo esto se está subastando. Ustedes pueden entrar a la página web: 

www.subastasparaelpueblo.com realizar su subasta, por supuesto. Alguien que quiere 

comprar un Rolex de $280000 y seguramente por ayudar, pero es una buena forma de 

ayudar. Estos fondos se utilizarán para diferentes actividades solidarias. Sigamos por 

favor rapidito. Pongamos del set de joyas lo que le regalaron a mi esposa en el viaje a 

Arabia. A mí me regalaron ese juego ese Rolex de oro con diamantes y todas esas cosas 

un brazalete nunca he usado, ¿cómo se llaman los brazaletes? Tienen otro nombre 

mancuerna, mancuerna. En mi vida he usado esa vaina bueno y este, estas son las joyas 

collar aretes, anillo, pulsera que le regalaron a mi esposa esto también vale si me ponen 

los valores, los valores deben ser lo más importante. Alcen un poquito: todo este juego 

vale más de 150 mil dólares, no. Mashi, usted que tiene billete, por qué no le compra a 
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la warmi eso. Venda unos cuyes Mashi, venda parte de las 400 hectáreas que tiene de 

latifundio por Peguche. Si, hay un gran desarrollo de la minería y ya vamos a hablar de 

eso. Bueno. Al Canciller también le regalaron Un juego de reloj. Tienen el del canciller 

por favor. Al ministro ahí está el juego que le regalaron al canciller con un poquito más 

bajo precio referencia $157000 todo el juego no se trata de un reloj de nombre 

impronunciable Mouawat suena a Mahuad, no se va a depreciar. Pongamos Mouawat 

no más 38 mil, el anillo de oro 9000 y cosas así, sigamos. Como se nos fueron los 

regalos en el viaje a Arabia, ya te imaginas. El del ministro de Hidrocarburos también 

le regalaron un set de reloj, mancuernas, anillos, pon más abajo por favor, al precio 

referencial 43 mil dólares y así sucesivamente. No, no los quiero cansar. Y en el viaje a 

Qatar le han regalado a toda la delegación relojes. A Miguelito le regalaron tremendo 

reloj de oro Rolex que ya lo subastamos, a mí me regalaron una artesanía que está 

expuesta en Carondelet, pero a todos los miembros de la delegación a los compañeros 

de la SECOM, de la seguridad les dieron relojes, por eso muchos de esos compañeros 

como eso no se acostumbra se acostumbra a lo sumo a dar un recuerdo un regalo al 

presidente al jefe de la delegación pero esa es la cultura árabe y son tan gentiles que en 

Arabia me regalaron a mí le regalaron diamantes a mi esposa le regalaron, al canciller, 

al ministro de hidrocarburos y en Qatar además de los regalos para mí para Miguelito 

que me acompañó y ese reloj ya se subastó les habían regalado relojes a toda la comitiva, 

pero no lo sabíamos porque no se acostumbra y la comitiva, un compañero de seguridad 

que va, que no siempre va. Se rota la seguridad, probablemente primera vez iba recibió 

su relojito y se lo cuarto porque no sabía del decreto que exigía que si eso vale más que 

un salario básico tiene que devolverse porque es propiedad del pueblo ecuatoriano. Pero 

cuando nos enteramos qué toditos habían recibido relojes se les ordenó devolver esos 

relojes. Por eso hay 17 relojes usados.  Esta subasta implica bienes de más de un millón 

de dólares. Esos 17 relojes usados, por ese error que hubo, les regalaron a toda la 

comitiva. No se acostumbra eso. No lo sabíamos. Y alguien de seguridad un asistente 

de Secom, alguien de agenda No tiene porqué saber el decreto presidencial que sobre 

todo es para ministros para altos funcionarios de que hay que devolver los regalos 

usaron los regalos los relojes hasta que les dijimos no tienen que devolverlo. Esos 17 

relojes suman alrededor de $47000 de valor. La subasta es de más de $1000000, pero 

esa fue la noticia del diario El Universo. Veamos lo que sacó diario El Universo para 

que vea lo que tenemos que enfrentar. Ustedes, alguna vez vieron alguna noticia; el 

Universo diciendo a los anteriores presidentes, a los de las argollas, a los que ponían 

estos medios de comunicación corruptos, que ¿dónde está el reloj que le regalaron, 

alguna vez escucharon eso o leer? Nunca verdad. Pero la noticia para ellos es que 

Ecuador subasta los regalos 17 de los relojes han sido usados. La subasta es por más de 

$1’118.000 y se fijan en los 17 relojes usados que está rayado que el otro está sin caja. 

Esa es la noticia todos esos relojes no suman más de $40.000. Y les explicó ¿por qué? 

Porque fue el viaje a Qatar en que le regalaron a toda la comitiva. Eso no se acostumbra, 

no lo sabíamos. Un miembro de seguridad no tiene porqué saber el decreto presidencial 

de que hay que devolver todos los regalos de cierto valor en adelante y cuando supimos 

que habían recibido esos relojes se les pidió que los devolvieron, pero ya algunos lo 

habían utilizado. Pero esa es la noticia de El Universo. Se dan cuenta cómo nos quieren 
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robar hasta la alegría compañeros. La gran pregunta: ¿dónde estaban estos titulares en 

anteriores gobiernos cuando recibía relojes recibían regalos?, y esos brillan por su 

ausencia. Nadie sabe dónde están compañeros, dónde estaban estos titulares. 

Si ven cómo nos tratan de robar la alegría. Cuando yo pido esta noticia, saquen esta 

noticia original de la página para que no crean que nosotros estamos tipeando. Esto lo 

sacó El Universo, ahí está: varios de los regalos de la subasta se usaron. Ese fue el titular 

de primera página. Eso es lo importante para Diario El Universo. No que por primera 

vez los regalos que recibe el presidente y de las altas autoridades quedan para su 

legítimo dueño el pueblo ecuatoriano. No que una subasta de $1100000 y más no es que 

17 de los relojes estaban usados. Esa es la noticia de diario El Universo. Se dan cuenta 

cómo nos manipula la prensa corrupta de siempre. Ya saben, esta prensa ni para madurar 

aguacates compañeros, se les pudren.  

Si querían saber por qué había 17 relojes usados, podían llamar a la presidencia y se le 

explicaba. No quería hacer el escándalo. Si se dan cuenta es armar el escándalo 

quitarnos la alegría, quitarnos la esperanza. Correa es incoherente, o sea ahorita está 

vendiendo, pero primero usó seguramente los relojes. Entonces eran los relojes que 

recibieron el personal de apoyo. Eso nunca se da regalos, tuvieron la generosidad darles 

a ellos. No conocían del decreto porque no tenían por qué conocer, era para altos 

funcionarios que probablemente son los que reciben regalos y cuando detectamos que 

a toda la misión que le había dado, a toda la misión, la delegación, seguridad, Secom, 

agenda, informática se le había dado relojes se les pidieron esos relojes de vuelta y los 

entregaron, pero algunos ya los habían utilizado con recta intención. 

Pero esa es la noticia para el diario El Universo para demostrar lo contradictorio que es 

Correa está subastando bienes que ya ha usado. Ese es el mensaje que quieren transmitir. 

No lograrán robar nuestra integridad, estas manos están limpias y por primera vez las 

cosas del pueblo ecuatoriano quedan para nuestro pueblo compañeros. Una última o 

últimas observaciones antes de empezar con el informe de labores, ya me he tomado 48 

minutos del Enlace por eso nunca terminamos a tiempo, tenemos que terminar a las 

12:30, Mashi. Volamos para acá, pues primeramente aterrizamos en el aeropuerto 

Jumandi, aeropuerto que recuerden, no, como no tienen de que acusarnos ya es una cosa 

de locos no, ahí están los elefantes blancos de Correa el aeropuerto de Jumandi o sea, 

hemos invertido cerca de 70 mil millones de dólares, pero ahí está el aeropuerto de 

Jumandi de 40 millones que no está siendo utilizado al 100%. Se nota que no tienen que 

decir, pero se olvidan que ese fue un ofrecimiento del anterior gobierno. Napo lo 

conoce. Que cuando llegamos nosotros al gobierno la gente estaba tan decepcionada 

por las mentiras que permanentemente había recibido, que dijimos, sí lo vamos a hacer. 

Tuvimos que al reducirlo se habían presupuestado como 80 millones a 40 millones fue 

muy difícil conseguir terrenos, se consiguieron terrenos un poco lejos, pero yo tengo 

mucha fe que eso se va a desarrollar porque, porque cuando cobre más impulso Ikien, 

una universidad a nivel mundial, porque la base de la FAE aquí en Tena tiene que 

trasladarse a Jumandi. Pero eso cuesta plata, hay que rellenar ya y la Aviación terrestre, 

el ejército está en Shell que eso ya está colapsado porque ahí también hacen centros de 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

655 

   

operaciones todas las avionetas de la Amazonía. Entonces es tremendamente peligroso 

ese aeropuerto. La idea es que la base de la Aviación del ejército también venga a 

Jumandi. El problema es que todo eso cuesta dinero y ustedes saben pues que estamos 

afrontando y enfrentando situaciones económicas difíciles. Se va a dejar todo 

planificado. Ojalá podamos empezar a hacerlo. Pero ese es el plan no. Y cuando venía 

en helicóptero de Jumandi vi ese monstruo ese edificio verde con vidrios reflectivos que 

paradójicamente era la universidad ecológica amazónica. De ecológica no tenía nada. 

En la entrada de ese edificio hay dos leones, pero leones africanos que no existen en 

América Latina. Imagínense quién habrá diseñado no. Fauna de Napo león africano, 

chuta. Bueno. Ese edificio está vacío porque esa universidad se cerró, ya. El peor de los 

mundos es que está vacío. Me parece que la prefectura lo requería, también me dijo el 

gobernador que la alcaldía probablemente lo requiera; con todo gusto es de ustedes de 

ese edificio. Pero que se cumplan mis órdenes, Campo Elías, yo lo ordene esto hace 

algunos meses y yo tengo una burocracia mandos medios que dicen Correa está loco 

apliquemos el tontómetro hasta que se vaya y no cumplimos sus órdenes. Haz que se 

respete la palabra del presidente que lo más rápidamente posible ese edificio pase a la 

prefectura, pase a la alcaldía, ambos que se lo comparto que esté utilizado. El peor de 

los mundos es que siga botado deteriorándose okay. Pero por ahí hay algunos genios 

que como quieren vender sacar plata. No es deshonestidad, sí un poquito de deslealtad 

y creerse más inteligente que el presidente, y no este tonto de Correa lo quiere regalar a 

los gobiernos locales. Nosotros lo vamos a vender para recuperar un poco de plata para 

poder tener fondos propios para hacer más cosas, y les insisto me aplican el tontómetro 

hasta que ya o me olvide, que no me olvidó las cosas o que me vaya. Entonces 

gobernadores son los responsables de que las órdenes del presidente se cumplan. Y aquí 

también tengo que pedirle una disculpa a Tena. Esta durísima situación económica nos 

ha retrasado muchísimas cosas. Yo les ofrecí en el Antiguo aeropuerto un parque. 

También aquí la burocracia media no los mandos medios me aplicaron el tontómetro 

porque está bien que no podamos construir porque no hay plata creo que Tena lo 

entendería lo dejamos listo, si podemos, aunque sea lo iniciamos. Pero hace pocas 

semanas descubrí que ni siquiera habían mandado a hacer los estudios eso no es cuestión 

de plata Eso es boicot porque no les interesa alguna burocracia centralista ciudades 

como Tena. Eso no lo podemos permitir. Ya les hemos ordenado que se hagan los 

estudios. Nos cuestan $228000. Estarán en 45 días. Esto es para un área de 8. 9 

hectáreas, incluirá el parque jardín natural, parte recreativa infantil, parte deportiva, y 

parte cultural. ¿Saben cuándo solicite yo esto? 3 de mayo de 2012. Pero yo soy dictador 

autoritario y aún así hay una burocracia que se burla del presidente. ¿Se imaginan cómo 

habrán sido con los otros presidentes? Claro tampoco hacían nada, no tenían mucho de 

qué preocuparse. Pero gobernador esta es tu responsabilidad de qué mandos medios la 

burocracia siempre no se burle del presidente. Esto yo lo pedí Hace 4 años y lo pusieron 

en el baúl de los recuerdos, lo pusieron En el congelador, porque hay cierta burocracia 

que se creen más inteligente que el presidente y dicen para que vamos a hacer el parque 

Tena lo vamos a hacer en Quito en Guayaquil etcétera okay, y no le dan importancia a 

las órdenes del presidente, sino a su propia agenda. Ya he ordenado, ya se están 

haciendo los estudios, pero Campo Elías que esto no vuelva a pasar. Ustedes son mis 
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representantes en territorio y deben cuidar que las órdenes del presidente se cumplan, 

pero les pido mil disculpas a Tena. Ojalá que por lo menos, va a ser muy difícil hacerlo 

completamente, pero por lo menos dejemos iniciado ese parque para que lo completen 

el próximo gobierno. Entonces la cuestión es que ya sea irreversible el proyecto de un 

parque como tanto lo merece y lo necesita nuestra querida Tena. 

10:54, estoy como Radio Cristal: 10 y 54. Bueno, recién vamos a empezar con la razón 

de ser del Enlace que es el informe de labores de la última semana.  

Sábado 9 de julio, Enlace Ciudadano Nº 483, Playa los Perales, de nuestro querido 

cantón San Vicente, provincia de Manabí, donde realizamos el gabinete itinerante. En 

realidad, el gabinete lo realizamos en Bahía, el paseo en bicicleta y desayuno en Canoa, 

parroquia de San Vicente y el Enlace en el centro urbano de San Vicente, un balneario 

precioso, donde además del puente Los Caras, esa obra magistral, el puente más largo 

del país. Hemos hecho todo el malecón, regenerado todo el malecón de San Vicente, 

toda la vía que conecta la red estatal. No nos correspondía. Son vías urbanas, pero 

siempre estamos dispuestos a ayudar y sobre todo para completar el proyecto turístico, 

no. Entonces está bellísimo San Vicente. Ojalá todo puedan ir a visitar San Vicente y 

nuestra querida Bahía que ha sido tremendamente golpeada por el terremoto del 16 de 

abril. Nos atendieron, para que decirles, de una manera maravillosa, Mashi, no. Así que 

muchísimas gracias a nuestros hermanos de Canoa de San Vicente, de bahía de Manabí.  

Lunes 11 de julio, teníamos pues programado actividades en Quito. Normalmente los 

lunes me quedo en Quito para planificar la semana, pero hubo fuertes réplicas en 

Esmeraldas el domingo de noche, verdad, réplicas, una de ella superó los 6 grados en la 

escala Richter, 6.2; la otra me parece que fue de 5.9. La gente de Esmeraldas muy 

asustada como no podía ser de otra manera. En Quito lo sentimos muy fuertemente 

también, estábamos asustados; en Guayaquil lo han sentido también de manera muy 

fuerte. Entonces decidí cambiar inmediatamente la agenda para viajar a Esmeraldas. 

Llegamos a Esmeraldas pues, a eso de las 10 de la mañana porque hasta armar 

caravanas, seguridad, todo eso, pues tomó un poquito de tiempo. Fue una orden de 

última hora. Ahí mismo en el aeropuerto, esperando que vengan los helicópteros de 

Guayaquil para trasladarnos, tuvimos reunión sobre la situación de las réplicas en la 

provincia de Esmeraldas con el alcalde de Esmeraldas, con nuestra secretaria nacional 

de riesgos, con nuestra gobernadora de la provincia, no se reportaron mayores daños 

personales o materiales, pero sí la gente muy asustada. Luego nos trasladamos en 

helicóptero hacia Muisne que había sido el epicentro de estas nuevas réplicas y ahí 

visitamos. Bueno cuando aterricé, pues aterricé en estadio Santa Rosa de Muisne, 

estadio municipal, ni bien salí, una señora: “que promete, que promete”. Como molesta 

eso, que promete. Le dije, señora por qué usted no se pregunta que promete usted para 

la patria. Ya basta de tanto asistencialismo. O sea, compañeros ya cambiar un poquito 

de actitud pensemos más que hacer por el país y no solo que puede hacer el país por 

nosotros eso lo decía John F Kennedy porque ahí sí en Muisne con mucho dolor lo digo 

en toda Esmeraldas hay tanta influencia nefasta del MPD qué acostumbra a la gente al 

asistencialismo al paternalismo a la victimización. Somos pobrecitos nosotros no 
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tenemos que hacer nada, todo nos tienen que dar haciendo. Siempre la culpa es de los 

demás y exigir o exigir y exigir. Nosotros tenemos un apoyo inmenso en Muisne. 

Mañana son las elecciones y ganamos con el 80%, pero si hay un pequeño número de 

esa gente sobre todo vinculada al MPD que lo único que hace es reclamar, reclamar y 

ni siquiera son educados para reclamar, no. Cuando cogí la gabarra para pasar de la isla 

porque el estadio está en la isla de Muisne, a tierra firme, ya cuando salió la gabarra, 

como que estaba planificado: "el puente, el puente, el puente Correa". Uno empieza a 

gritar, y empiezan a gritar cincuenta, el puente, el puente y que dicen y no cumplen. 

¡Que coraje que da esas cosas! Y pregúntenles a ellos si tienen factura, si han pagado 

impuestos, ninguno. Pero es exigir, exigir, exigir. Y no solo eso, ni siquiera se informan. 

Hay gente infiltrada del MPD, no. Es para crear caos, para quitarnos la alegría. Es la 

única forma que entienden para hacer política: reclamar, victimizar a la gente, hacerles 

creer que nunca se le hace caso a Esmeraldas, que nunca se los atiende, etc., no. La 

eterna victimización, el eterno asistencialismo. Para mí el asistencialismo es el 

problema cultural más grave que tenemos para el desarrollo del país. Mientras la gente 

solo esté pensando qué me tienen que dar, el gobierno tiene que hacer. No, yo qué es lo 

que tengo que hacer, cómo puedo aportar, nunca vamos a salir del subdesarrollo, 

compañeros. A cambiar esa mentalidad, que lastimosamente le imponen, sobre todo, 

partidos de supuesta izquierda. Claro el MPD tiene cualquier cosa, menos de izquierda; 

es el mejor aliado de la derecha, no. Pero son especialistas en llenarle a la gente el 

corazón de odio, la mente de esa victimización, esperando solo paternalismo, 

asistencialismo. Terrible, no. Pero bueno, y ni siquiera habían escuchado, ni siquiera se 

informan porque lo del puente ya está dilucidado hace ratos. Yo en 2012, sin que nos 

correspondiera, porque eso es responsabilidad del municipio de Muisne, donde está 

cerrado ese municipio, no dejan entrar al alcalde. Es un desastre, es una pelea enorme, 

no. Ofrecimos el puente para ayudar a Muisne. Se hicieron los estudios. Estuvieron 

listos el año pasado. Ya nos vino el desplome del precio del petróleo y tuvimos que 

dejar en stand by el proyecto, pero ya está el estudio listo, cuesta unos 20 millones de 

dólares, es un puente carrozable de dos carriles. Pero vino el terremoto, con el terremoto 

se evidenció que la isla de Muisne es de alto riesgo. Es sedimento. No es suelo firme, 

es muy bajo. Viene un tsunami, arrasa la isla. Entonces no podemos hacer un puente 

para que la gente vaya a vivir a zona de riesgo. De hecho, cuando esté ese puente y 

cuando no estemos nosotros en el gobierno, verán que nadie va a controlar que todo el 

mundo se instale en Muisne y tendremos ahí una bomba de tiempo en la isla de Muisne. 

Por eso dije hace un par de semanas que en lugar de ese puente que ya estaba diseñado, 

que ya estaba presupuestado. Nos había faltado liquidez, pero lo íbamos a hacer en los 

próximos meses, vamos a hacer un puente solo para tricimotos para ciclistas y un puente 

peatonal porque la idea es que esa isla de Muisne quede solo como sitio turístico, no de 

vivienda permanente. Por su puesto no van a poder reubicar a la que no quiere moverse, 

ya. Mucha gente, sí, que perdió su vivienda o que no la perdió, pero sabe el riesgo que 

corren ellos y sus familias, quieren cambiarse a la nueva Muisne que estamos 

construyendo a un quilómetro y medio de la playa en sitio seguro, con una altura de 15 

m., es decir tierra firme, buen terreno, sin peligros de tsunami, etc., pero hay otros que 

dicen no yo aquí me quedo. Que le vamos a hacer, pero si se va a movilizar centenas de 
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familias de la isla y se va a orientar en que la isla solo sea sitio de atracción turístico, es 

decir, hay un restaurante para comer durante el día, pero no para quedarse a dormir, los 

servicios públicos: tenemos escuela, centro de salud en la isla, van a salir a tierra firme, 

porque insisto, no podemos dar incentivos para que la gente vaya a vivir a esa zona de 

altísimo riesgo. Se imaginan que con el terremoto hubiese habido un tsunami, no 

existiría la isla de Muisne. Entonces hay que entender eso. Ah, es que esta vez no pasó. 

Pero puede pasar. Entonces la gente, así somos un poco los ecuatorianos. Esa es otra 

cosa que debemos cambiar. Cuando hace sol, no arreglo el techo, los huecos del techo 

porque no hace falta y cuando empieza a llover no lo arreglo porque no puedo porque 

está lloviendo, entonces nunca arreglo las cosas. Ok. Entonces es momento de arreglar 

las cosas después del tremendo susto del 16 de abril, y la isla de Muisne es sector de 

alto riesgo y el gobierno no va a dar incentivos para que la gente viva ahí. Vamos a 

hacer un puente peatonal con fines turísticos íbamos a reubicar a toda la gente que quiera 

y se pueda reubicar y los servicios públicos que estaban en la isla colegios centros de 

salud vamos a pasar a tierra firme compañeros. Pero qué desagradable es no, el 

presidente vino, el puente, el puente. Pero personas tan malcriadas y después vienen los 

todólogos, los que dan todas las recetas y nunca hacen nada: sí, que ofrecen y no 

cumplen. Ni siquiera han visto mi enlace hace dos meses, dos semanas o un poco más. 

Felizmente la había salido, porque Qué ganas que tenía de regresar y decirle vea no sea 

malcriado aprenda a pedir las cosas y dígame pues cuántos impuestos pagan con cuánto 

contribuye al país, no. Sí reclama tanto que ha hecho por el país. Hay gente que reclama, 

pero no hace nada absolutamente después absolutamente nada por su Muisne, por su 

Esmeraldas, por el país entero.  

Bueno cruzamos en gabarra y fuimos a visitar el albergue Muisne número 1, bastante 

bien instalado, luego la visita del albergue número 3, que esté va a ser el albergue 

definitivo. Lo que pasa es que tuvimos que ir poco a poco porque no había terrenos 

tuvimos que improvisar primero dos albergues que quedaron muy estrechos hasta 

encontrar terreno dónde hacer el albergue definitivo y de hecho las nuevas casas. 

Entonces los que conocen Muisne saben que es tierra muy montañosa habido que 

nivelar el terreno preparar el terreno fueron como 2 semanas este fue el último albergue 

que tuvimos listo pero ya está, ya está listo en muy buenas condiciones ocupado con 

todo lo necesario: energía, agua, seguridad, baños en containers, unidades de salud, 

unidades del mies cocinas comedor áreas lúdicas para los niños etcétera, etcétera, y al 

lado de este terreno donde todavía se están acabando los estudios ya deberían estar 

acabados dijeron que para el miércoles ya estaba acabado ya se va a empezar a aplanar 

y compactar el terreno y ya están trabajando ahí como ustedes ven ahí va a ser el nuevo 

Muiste. Ahí se van a poner centenas de viviendas para todos los damnificados 

Empezando por los albergados y los que quieran salir de la isla a tierra segura. Pero 

obviamente si le damos una casa en tierra segura la casita de la isla se derrumba y no se 

puede volver a construir. Ahí también es clara la acción de los gobiernos locales. 

Felizmente hemos declarado zona protegida ambientalmente y zona de riesgo a Muisne 

y tenemos mucha más autoridad para ordenar algunas cosas porque si no, olvídense. Yo 

me voy en mayo de 2017 y todo el mundo vuelve a instalarse en Muisne y muchas veces 
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promovido por ciertos concejales etcétera jugando con la vida de la gente. Aprendamos 

de desgracias tan duras como el terremoto del 16 de abril. Pudo haber sido mucho peor 

la desgracia. De hecho, los muertos fueron por las malas construcciones y los malos 

terrenos. Pudo haber sido mucho peor, pudo haber habido un tsunami se borraba 

Muisne. Pudo haber habido mucha más destrucción de Muisne si ocurría en horario de 

clases. Muchas escuelas se derrumbaron muchas oficinas se derrumbaron. Entonces fue 

muy dura la tragedia, pero pudo haber sido mucho mayor. Aprendamos de las duras 

experiencias, no juguemos con la vida de nuestros seres queridos. Ya basta de que me 

ubiqué aquí en la punta de un volcán, aquí me quedo nadie me mueve yo soy Pobrecito 

y es el estado el que tiene que ponerme hasta acá arriba el agua potable el alcantarillado 

etcétera. Olvidémonos de esto. A ubicarnos planificadamente en sitios seguros lotes con 

servicios. Primero deben estar los servicios agua potable alcantarillado aceras bordillos 

calles asfaltadas y luego van las casas. No como ahora que viene un traficante de tierras 

engaña a los pobres y dice ubiquémonos aquí y la lucha para que enseguida cortar 

carreteras tirar piedras para que traigan el agua en alcantarillado, así nunca vamos a salir 

de la pobreza. Todos a planificar todos a organizarnos y sobre todo a buscar lugares 

seguros a dónde vivir con nuestras familias, compatriotas. 

Bueno, visitamos el albergue Muisne 3, había dos cocinas en las dos cocinas nos dieron 

de comer. Yo me moría de vergüenza porque uno está entre la espada y la pared sí dice 

no se no se sienten las compañeras que cocinaron y si dices sí y uno empieza a comer y 

el resto todavía no ha comido. Entonces tuvimos que aceptar y comer rapidito, 

riquísimo. Muchas gracias a todas de ellas, ya. Aquí tenemos 686 personas, casi 180 

familias albergadas en óptimas condiciones. Pronto el otro albergue Muisne uno 

también se trasladará a este sitio donde ya hay suficiente espacio. Les insisto nos tomó 

tiempo encontrar el terreno y prepararlo y todavía lo seguimos preparando. Este es un 

terreno de varias hectáreas. Si le dan el micrófono a Carlos Bernal ¿Cuántas hectáreas 

son en total?, se habrán habilitado en estos momentos cuatro o cinco hectáreas y hay 

que habilitar las otras ya para las casas dónde se va a reubicar a la gente de Muisne por 

eso a ese sitio lo hemos llamado el nuevo Muisne.  

INTERVENCIÓN DE CARLOS BERNAL  

DESDE: 1:09:40    HASTA: 1:09:57 

Ofrecieron el miércoles que empezaban a preparar el terreno, ¿ya lo están haciendo? 

CARLOS BERNAL 

DESDE:  1:10:00    HASTA: 1:10:03 

Claro, pero sin estudios como podían prepararlo definitivamente. ¿El miércoles 

estuvieron los estudios? Ah el miércoles que viene. Me confundí yo. Ok. El miércoles 

que viene con todo para lo más rápidamente posible tener listo el terreno, empezar a 

construir las casas y reubicar a las familias, empezando por las que están en los 

albergues, pero insisto incluso a la familia que no tuvo dañas en su casa en la isla de 
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Muisne puede tener la casa en la nueva Urbanización, siempre y cuando la casa anterior 

que está en zona de riesgo se destruya y Prometo no volver a zonas de riesgo no. 

Entonces Adelante Carlos lo más rápidamente posible se hacen esas casas para Muisne. 

Bien. Luego visitamos Pues el campamento provisional educativo de Muisne. Ahí es 

muy difícil encontrar terreno Así que se han hecho milagros. Aquí tuvimos que 

expropiar una gasolinera se hizo la escuela dónde estaba la gasolinera. Esto era un día 

lunes donde normalmente debería estar acabada esta escuela, pero ya le van a acabar el 

día martes hasta el miércoles iba a estar acabada no. Ya estaba prácticamente en su 

totalidad construida. De hecho, ya estaban los niños y yendo a la escuela parcialmente 

faltaba completar algunas aulas, pero son cosas increíbles son escuelas que se han hecho 

en 25, 30 días y son escuelas muy dignas muy seguras muy funcionales. Los chicos 

extremadamente contentos, los padres de familia también. Luego pues regresamos en 

helicóptero a esmeraldas. Tuvimos reunión con el Comité de reconstrucción y 

reactivación productiva para ver cómo van las cosas, el plan de reconstrucción, 

remoción de escombros el plan de vivienda las escuelas la reconstrucción de carreteros. 

Los mercados temporales, tenemos un programa para hacer mercados temporales. La 

reactivación económica, el asunto de crédito etcétera. Todo eso se monitorea cada 

instante, cada visita mía tengo reunión con el comité para que me informe. Además, las 

reuniones de trabajo que realiza el vicepresidente Qué es el que dirige el comité y de 

tarde regresamos a la ciudad de Quito ya prácticamente en la noche. Sí, de aquí fuimos 

a Carondelet teníamos un bautizo teníamos una actividad de despacho, pero si seguí 

trabajando hasta más tarde no.  

Martes 2 julio de mañana nos trasladamos a la ciudad de Guayaquil, ah y ¿por qué? 

Porque algo que me agrada mucho para dictar, en verdad más que una conferencia es 

una clase de macroeconomía: Introducción a la macroeconomía en la ESPOL, no. Los 

sufridores que da risa, como la otra vez que invité por el día del chofer ecuatoriano a 

los dirigentes del transporte: Correa invita a los transportistas después de la asamblea 

que hicieron en Manabí no me había enterado de la asamblea de Manabí, pero ahora es 

que yo estoy queriendo suavizar mi imagen, Mashi. Este es todo un plan estratégico 

para suavizar mi imagen, no. O sea, te aplastó un bicho (risas). Qué es como con El 

Royal tour del Ecuador también. El Royal tour se grabó hace un año, ya. Esta clase de 

economía la pedí Porque estaba indignado cuando tomamos las medidas económicas 3 

días después del terremoto 20 de abril más o menos miércoles me acuerdo que fue 16-

17-18- 20 de abril. Tomamos las medidas. Incremento temporal de impuestos, pero todo 

regresa en forma de gasto para la reconstrucción y salieron pseudo analistas que esto es 

recesivo. Yo decía no es recesivo se los puedo demostrar ya. Y la academia brilló por 

su ausencia y matemáticamente se puede demostrar que no es recesivo. Si ustedes solo 

cobran impuestos y lo ponen bajo el colchón o En las bóvedas del Banco Central o lo 

mandan afuera para pago de deuda externa, por supuesto que eso es recesivo. Pero si 

sacan 1100 millones para devolver 1100 millones de carteras escuelas hospitales 

reconstrucción ese efecto del gasto público domina al efecto incremento del impuesto. 

¿Saben por qué?, ya se los he explicado. Porque los incrementos de impuestos afectan 

el ingreso disponible. Uno consume en base a su ingreso disponible. Si uno gana 100 le 
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cobran 20 en impuestos le quedan 80, uno no es que consume sobre 100 consume sobre 

los 80. Si estamos claros ya. Entonces los impuestos afectan a los ingresos disponibles, 

de esos 80 parte no, lo consumo en bienes nacionales y parte en bienes importados se 

van fuera del país, no tienen un efecto a nivel económico interno. En cambio, el gasto 

público si entran 1100, son 1100 que mando a la economía y en áreas muy dinámicas: 

construcción, reactivación económica. Ese efecto domina al efecto incremento de 

impuestos. Lo repetí mil veces. Nunca sacaron adecuadamente eso los medios de 

comunicación. Ustedes saben, pero obviamente a los pseudo analistas lo sacaban a cada 

rato y algunos disque representantes de la academia que además en verdad son 

ideólogos, es ideología no es ciencia lo que dicen, son talibanes de la economía. Por ahí 

hay unos libertarios hay otros neoliberales y nunca sacaban lo que yo decía, entonces sí 

le dije a René Ramírez secretario de ciencia y tecnología: Oye yo quiero una clase en 

una universidad para demostrar esto matemáticamente, eso lo dije hace 3 meses, se 

demoraron demasiado que hasta me enojé porque se demoran tanto. Pero ahora resulta 

un Diego Oquendo que yo estoy refrescando mi imagen ya no saben qué decir los 

politiqueros de siempre. Tienen una fijación conmigo terrible. Les voy a mandar una 

fotito mía con la Banda presidencial siempre tú y yo Rafael para que superen las 

frustraciones. Qué manera, solo piensan en mí; ponme la, Solo pienso en ti. Esa es la 

del Buki. Esa es para cuando me vaya. Ya de que va a hablar pues, qué va a decir en su 

programa pobre Diego Oquendo ya no va a tener de qué hablar, si tiene una fijación 

conmigo ese tipo ya. Ya no saben qué decir. Bueno entonces pude dar esa clase 

realmente para mí una alegría volver a la academia ustedes saben que antes de ser 

presidente toda mi vida fui profesor universitario. Qué difícil es pasar de la academia a 

la política no porque en la academia mentir es el pecado capital en la política como si 

mentir es ser inteligente, decir la verdad es del pecado capital. Pero cuidado esa es la 

mala política. Esa es una de las cosas que hemos inaugurado una política de ética, de 

principios. Aquí se cree que por ser político el debate político se puede mentir se puede 

engañar se puede hablar sin argumentos. Ese es el reclamo que le hice a la Academia. 

Entonces tiene que tener más presencia como academia no como político. Un Alberto 

Dahik ahí es un político, no es un académico, ese habla desde la ideología. Habla 

cualquier cosa en función de su fundamentalismo. Hay otro muchacho que pobrecito lo 

hacen quedar mal de la San Francisco, un chico Bucaram que habla cualquier 

barbaridad, esos son. Podrán pertenecer a una universidad, pero no son académicos, son 

politiqueros, son ideólogos fundamentalistas. La verdadera academia, que hable en 

función de la teoría dura incuestionable, científicamente y eso es lo que fui a exponer 

en una clase de macroeconomía 1, pero con modelización matemática, con derivación 

de multiplicadores. Eso fue lo que fui a exponer rigurosamente En la ESPOL no. 

Muchas gracias a los chicos de la ESPOL a las autoridades Con qué cariño nos 

recibieron y para mí también qué alegría volver a la cátedra. Me quedé sorprendido. Yo 

era profesor de la ESPOL no era profesor en ese tiempo se llamaba el ICHE el Instituto 

de Ciencias humanistas y económicas, ahora me parece que tiene el departamento de 

Ciencias Sociales donde está la escuela de Economía. También era profesor de la ESPA 

de la escuela de posgrado en Administración de empresas de la Politécnica y es una 

universidad a la que quiero mucho porque yo no fui allá, pero normalmente los físicos 
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matemáticos de los colegios se iban a la politécnica, todos mis amigos eran de la 

Politécnica, mis profesores querían que vaya a la Politécnica porque no era tan malo en 

Física y Matemáticas, pero también me gustaban mucho las Ciencias Sociales por eso 

escogí algo que supuestamente mezclaba las dos cosas. No sabía qué rayos era la 

Economía ya, pero dije si esto mezcla matemáticas mezcla Ciencias Sociales voy a 

seguir economía. Y además la ESPOL en su campus anterior a las Peñas quedaba en el 

barrio. Yo vivía muy cerca de la ESPOL. Así ha sido una universidad muy cercana para 

mí e insisto también antes de ser presidente era profesor. Entonces qué alegría volver y 

ver los cambios. Se respira un nuevo ambiente en la universidad ecuatoriana. Un 

ambiente de excelencia de la academia, hay nuevos edificios bien mantenidos, bonitos; 

ya no el desastre de antes que grafitis, que hojas pegadas como sea, etcétera, no. Se ve 

la calidad de los jóvenes, o sea, se nota, se nota. Uno puede tal vez por la experiencia 

de uno puedes sentir el ambiente académico y el campus de la ESPOL. Pues un campus 

realmente maravilloso. Bueno el auditorio más grande que tenía la ESPOL era para unas 

350 personas, quedó corto tuvieron que habilitar dos auditorios más por video hubo casi 

900 personas, 900 jóvenes muy interesantes y muy interesados en la cátedra que estaba 

dictando y para mí una inmensa alegría. ¿Qué es lo que hice? Les insisto esa es una 

cátedra de introducción a la Economía, Economía básica, es hard core, núcleo duro de 

la teoría económica. O sea, si se cuestiona esto ya no es ciencia económica. Sin 

embargo, salió por ahí Mauricio pozo diciendo que lo que dije es válido cuando hay una 

economía en crecimiento. No sabe lo que habla. Eso es válido en cualquier situación. 

Si es cuestión es modelización matemática rigurosa y núcleo duro de la teoría 

macroeconómica. Después salió Fidel Márquez que no sé qué le pasa diciendo qué no 

lo que yo quise es imponer mis puntos de vista ideológicos. Eso es pura que me niegue, 

que es pura teoría económica, pero teoría económica aceptada por la izquierda por la 

derecha por lo por los de arriba, por los de abajo. Es, o sea no, no tiene cabida lo que 

están diciendo. Lo que pasa es que les duele que desmentir tantas mentiras que se habían 

construido en estos meses. Porque matemáticamente hice un modelo macroeconómico 

básico, matemático derivé los multiplicadores es decir el efecto del cambio de una 

variable sobre el nivel de ingreso de un equilibrio y demostré que el efecto multiplicador 

técnicamente rigurosamente demostré que el efecto multiplicador del gasto público es 

mayor que el efecto multiplicador del incremento de impuestos, qué era todo el debate 

que habíamos tenido en los últimos meses pero que era muy fácil de dilucidar sin lugar 

a dudas, pero donde estuvo la Academia, ¿dónde estuvo la academia en ese debate? 

Dejaba que mintieran algunos. No. Como muchas veces lo han permitido, se dice 

cualquier barbaridad y la Academia hace mutis por el foro. La Academia debe participar 

más en el debate político no a nivel político electoral no es que yo apoyo a Alianza país 

apoyo a Madera de Guerrero, no, no, eso nunca, sino en base a la verdad. Elevar el nivel 

de debate político. Decir sí señor, esto es así, de acuerdo a la ciencia, de acuerdo a la 

teoría esto es así. O sea, no se esté inventando cosas, entonces discutan si esto le gusta 

o no le gusta la medida, pero no invente cosas.  La medida es recesiva porque usted es 

neoliberal y no quiere impuestos. No, o sea, la medida no es recesiva, puede decir que 

no le gusta, pero no se invente cosas. Esa es la labor de la Academia y brilla por su 

ausencia en el debate político esa Academia. Este fue uno de los llamados fraternales 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

663 

   

que le hice aquella mañana en la ESPOL en Guayaquil. Veamos el reportaje sobre la 

clase de macroeconomía que el presidente de la república brindó en la escuela 

politécnica del litoral. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:21:27   HASTA: 1:24:48 

En todo caso de acuerdo a los geniales análisis de los sufridores de siempre esto es para 

cómo es ablandar mi imagen, ¿cómo es?, ahorita utilizan un término endulzar mi 

imagen. Dicen cada tontería que se inventan. Oye este Roberto Escandón es 

seguramente nieto del Gran Nicolás Escandón, profesor histórico de economía de 

matemáticas del San José y de la Católica y el hijo de Don Nico, que era Roberto que 

me daba clases a mí seguramente es el nieto el hijo de Roberto Junior el hijo de Roberto 

hijo de Nicolas y Nieto de Nicolás, bueno un abrazo a Roberto, un abrazo a todos los 

chicos de la escuela politécnica Muchas gracias por haberme dado esa alegría. Uno sale 

con el alma renovada cuando está con la juventud, cuando vuelvo a la academia, hasta 

el punto, que, seguiré teniendo estas actividades. Yo necesito volver a la Academia, 

necesito de vez en cuando dar clases porque esa ha sido mi vocación toda la vida. Y de 

hecho frecuentemente me invitan a universidades extranjeras a dar conferencias y hace 

años que no daba una conferencia o en este caso una clase en una universidad 

ecuatoriana. Así que ojalá pueda asistir a otra universidad porque creo que es positivo 

que el presidente rigurosamente, científicamente sin ideologías sin politiquería, 

explique lo que está pasando en la economía nacional y en lo personal a mí eso también 

me hace un gran bien, me renueva el alma volver a la academia compañeros. Bueno, 

pero ya que hablamos, bueno, parte y les insisto yo pedí esta clase hace como 3 meses 

por la indignación y por la vergüenza ajena que me daba de todas las tonterías que 

hablaban sobre las medidas que recesivas, que el alza de impuestos. Se olvidaba que 

todo se volvía en gasto. Pero y les demostré matemáticamente con un modelo 

macroeconómico básico donde hay amplio consenso eso es núcleo duro de la teoría 

macroeconómica como el efecto multiplicador del gasto domina el efecto recesivo de 

los impuestos, entonces el balance final es positivo, pero también es tragicómico ver la 

doble moral como hace un momento veíamos a los González, y queridos jóvenes no 

voten a favor de nosotros, voten por la oposición voten de acuerdo a su conciencia, 

preferencia pero nunca voten por los traidores. El que nos traicionó a nosotros también 

puede traicionarlos a ustedes. El gran Tomás Borges, comandante sandinista decía: 

“Siempre se puede confiar en los traidores, no cambian nunca”. Basemos nuestra 

política en principios, más allá de ideologías también en ideología, pero sobre todo en 

principios y valores y todos a rechazar a los traidores compañeros. En todo caso los 

traidores, los mismos de siempre, los que ahora están con Nebot se imaginan. Después 

de estar 7 años con el gobierno, se dieron cuenta que no somos democráticos, qué somos 

un desastre y se van con la oposición y con la extrema derecha, qué inconsistencia qué 

terrible, no, qué inmoralidad, qué amoralidad política, ya. Muchos decían que no se 

había hecho nada en Manabí cuando ellos se opusieron a la ley solidaria para reactivar 

Manabí, se imaginan el descaro.  
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Bueno, en forma similar esos grupos se opusieron al alza temporal del IVA, pero 

recordemos la historia queridos jóvenes, jóvenes queridos y las jóvenes que me están 

escuchando aprendamos de la historia. Veamos cuál ha sido la realidad del país veamos 

la hipocresía de la clase política que hoy quiere volver nos al pasado quiere volver al 

poder retomar el poder como siempre permanentemente aumentaron el IVA no por un 

desastre natural, sino para financiar sus irregularidades sus malos manejos etcétera y en 

forma permanente querían elevar el IVA, son los mismos que hoy se oponen a elevar 

un año el IVA frente un terremoto de casi 8 en la escala de Richter. Veamos la 

inconsecuencia de los mismos de siempre. Aprendamos de la historia queridos jóvenes, 

adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:29:06   HASTA: 1: 32:06  

Es increíble, no, cuando toda esta gente del pasado este borrado del mapa político 

ecuatoriano habremos dado un gran paso hacia el desarrollo, porque habremos 

aprendido a, no, de nuestros errores, habremos aprendido lo que hay que evitar. Porque 

cuánta doble moral, son los mismos, Guillermo Lasso proponía subir el IVA del 10 al 

15% sin terremoto y sin nada solo para cuadrar cuentas y hoy se opone al incremento 

temporal del IVA frente a un terremoto de 8 en escala de Richter. Los otros criticando 

que supuestamente no hay crédito en Manabí cuando se opusieron a la ley solidaria. A 

rechazar queridos jóvenes, queridos ciudadanos esa inconsecuencia, y para no olvidar 

el pasado, este video se los voy a mandar por Twitter a mis más de 2 millones 800 mil 

seguidores no. En este momento lo envío, para que lo reproduzca una y otra vez y 

aprendamos del pasado. Okay. 

(Saluda a la televisión belga que está cubriendo el Enlace: bon ju) 

Bueno por si acaso este Enlace lo hemos podido financiar con la ayuda de la 

Coordinadora de Movimientos Sociales por la Defensa de la Democracia y el 

Socialismo $500, Amaru $500, Amazonía vive $2000, Colectivo Ecuatoriano Afro 

$500, Red de Maestros. Muchas gracias a los maestros que esfuerzo que hacen $1000, 

Central única de trabajadores 2000, Juventud País 2500, Sindicato de Trabajadores de 

Telecomunicaciones 500, Frente de Mujeres 200, Red Ciudadana del Sur de Quito 500. 

Son todas las contribuciones voluntarias que permiten realizar el presente Enlace, 

además de las sillas que las ha comprado Alianza País, en parte con las aportaciones de 

nuestros militantes, otras sillas con donaciones voluntarias, lo mismo algunas carpas 

etcétera. ¿Cuánto dio usted Mashi para el Enlace?, nada? Tiene que dar vuelta pues 

entonces sí se lo dio la presencia tiene que devolver un pocotón de plata (risas).  

(BROMEA CON MASHI SOBRE LA CALVICIE DE CORREA. DESDE: 1:34:12)  

 (Vea Mashi que lindo pelo que tienen las chicas kichwuas. A ver mire, le estaba viendo a esa 

warmi guapísima, alhaja warmico parada ahí tremendo pelo, ahí. Páseme la receta porque yo ya 

me estoy quedando calvache y con pelo blanco, además. Tremendo pelo y negro, negro, es que 

utilizan, es una planta con la que se lavan no,  
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MASHI: witu, el witu 

Witu. Deme, pues por qué no coge un witu para  

MASHI: no, ni así se le ponga witu, ya se queda así presidente 

Y cómo a ellas no se les cae y a los cari kicwuas tampoco 

MASHI: pero ya, son jóvenes 

Pelo negro, abundante 

MASHI: Son jóvenes presidente (RISAS) 

A los mayorcitos tampoco se les cae. Por ahí vi a un mayorcito y tampoco se le cae. Y no hable 

mucho, que ya es pura lámpara esa vaina. No hable mucho, hay ropa tendida. 

(SIGUE BROMEANDO CON MASHI HASTA: 1:35:46)  

 

Bueno. Luego de esto Pues nos reunimos con familiares de Yaritza Valenzuela. ¿quién 

se acuerda Quién es Yaritza Valenzuela? A no olvidar estas cosas. La joven de 18 años 

que falleció en Guayaquil exactamente en Samborondón, en un centro comercial el 16 

de abril. Guayas también tuvo víctimas fatales con el terremoto del 16 de abril. Quería 

reunirme hace tiempo con ellos, incluso me gusta ir a la casa. Despacho, no sé por qué 

le dijo que vaya toda la familia que vaya a verme a la oficina lo cual me molestó un 

poco, hubiera preferido ir a la casa, pero bueno, ahí los recibí con mucho cariño a Lucía, 

su madre; a don Pedro su papá; Gabriel, a Raquel, Pedro, René, David, Beatriz sus 

hermanos y para, miren, estas cosas pues, a nosotros nos gusta, créanme, pero lo 

hacemos de corazón, sinceramente, hacer lo posible para acompañar en estas desgracias. 

No podemos volver a la vida a nuestros hermanos fallecidos, pero que al menos en la 

parte material, sus familias ya no tengan mayores preocupaciones. Entonces ahí vamos 

a trabajar. Ellos viven en Durán, con la alcaldesa de Durán, etc., para ver si los 

ayudamos a poner un negocio, se estabilizan económicamente, y aunque sea en la parte 

material que no tengan mayores preocupaciones, después de tremenda tragedia, de 

haber perdido a su hermosa hija, porque jóvenes muy guapas todas las chicas y Yaritza 

también muy bonita. A su joven y hermosa hija Yaritza Valenzuela, fallecida en el 

terremoto del 16 de abril.  

Tuvimos audiencia de trabajo. Me reuní también con el prefecto del Guayas nuestro 

amigo Jimmy Jairala y en la noche pues nos trasladamos a la ciudad de Quito y ese día 

yo no pude ir Me hubiera gustado estar, pero no alcanzaba también tuvimos un acto 

muy bonito. Otra promesa cumplida de la Revolución ciudadana y como siempre rápido 

y bien. No hay que ser soberbios, no como siempre, cómo tratamos de hacerlo siempre, 

porque algunas veces es imposible, pero en esos casos damos la cara explicamos 

etcétera, pero me refiero no se acuerdan quién es Leslie Contreras quién se acuerda. 

Hace un par de semanas hablamos de ella. Es la mejor graduada de la primera 

promoción de bachillerato acelerado. Es decir, bachillerato en pocos meses para esas 

personas de 20, 25, 29 años que tuvieron que abandonar el colegio, que puedan obtener 

su título de bachiller. Leslie con 24 años, se matriculó en el bachillerato acelerado. Fue 

un plan piloto con 5000 estudiantes, la mejor estudiante fue la mejor graduada. Y como 

siempre reconociendo la excelencia. Su padre es betunero vive, o vivía en una 

cooperativa en una casa de Caña, pues ya tiene su nueva casa en la ciudad de Santiago 

de Guayaquil vía a Daule compañeros casa de cemento muy bonita, con dos dormitorios 
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sala comedor cocina sala de estudio baño parqueadero patio y servicios básicos y por 

supuesto también se le está preparando para que pase los exámenes y pueda acceder a 

una beca de excelencia y escoger la Universidad del mundo que quiera. Siempre 

rendiremos tributo a la Excelencia. Más aún cuando esa excelencia ha costado tanto 

porque Leslie lo ha tenido muy difícil. No es sencillo estudiar a los 24 años con una hija 

de cuatro años en una casita de caña, en una invasión y no solo que estudió, sino que 

fue la mejor graduada Leslie felicitaciones un abrazo para ti y para tu hija para toda tu 

familia. No tienen tomas de la casita, ahí se me jalaron. Bueno sí salió, es que estaba 

leyendo yo. Sí salió. Mashi tiene que decirme esas cosas.  

Miércoles 13 de julio empezamos con audiencias actividades despacho, reunión para 

ver cómo van los estudios sísmicos en la Zona cero. Tenemos un problema, la otra vez 

hubo un plantón en Manta de comerciantes residentes que quieren regresar a Tarqui, y 

como siempre la prensa escandalosa que no sabe que habla y por hacerle daño al 

gobierno juega hasta con la vida de los ciudadanos. Retrasos en cómo es reubicación, 

en trabajo. ¿Retrasos con respecto a qué? O sea, en 90 días que vayan a vivir en donde 

se derrumbó todo, que venga una réplica y lo poco que está en pie se acabe de caer. Es 

una irresponsabilidad. Mira, recuérdame el título de este pasquín diario Expreso que se 

ha convertido en el peor de todos no. Es la sucursal de Madera de Guerrero, el eco de 

Nebot, pero terrible. O sea, hay cualquier protesta y enseguida entonces a darle la razón 

a los que protestan contra el Gobierno, no buscando la verdad. Entonces la protesta de 

esos comerciantes que ni siquiera estaban protestando contra el gobierno más era contra 

el alcalde, es que ya querían regresar a zona cero, a la zona de mayor destrucción en 

Manta, donde todavía se están removiendo escombros, donde hay construcciones que 

están en pie, pero muy frágiles puede venir una réplica y caerse y acabarse de caer y 

querían volver. Y nos sacan retraso en la reconstrucción, ¿retraso con respecto a qué?, 

en otros países esto ha durado años. ¿Retraso con respecto a qué?, en 90 días que 

teníamos que tener, ya, la gente viviendo en la zona cero para que haya una réplica y se 

maten, se vengan abajo los edificios. Basta. Basta ya de tanta irresponsabilidad, basta 

de tanta ligereza. Entonces lo que estamos haciendo son estudios serios sísmicos para 

ver la posibilidad de volver a construir en esos sitios tan afectados. No es casualidad 

queridos compañeros, aprendamos todos de la tragedia de Manabí y Esmeraldas, Napo 

todo en cualquier lugar puede suceder. Pero sobre todo en la zona más afectada 

Pedernales, Jama, Portoviejo, Manta. No es casualidad que las zonas más afectadas de 

largo estén de bastante concentradas. El centro de Portoviejo, parte del barrio Tarqui en 

un, de una, de lado, de un costado, a un costado del Río Burro, no. No es casualidad que 

todo se haya derrumbado ahí y 100 metros más adelante no haya pasado nada es porque 

el terreno es de mala calidad. A las construcciones (...) Sí pero ya estaban así en todo 

lado entonces porque se derrumbaron sobre todo ahí porque, además de construcciones 

de mala calidad, el terreno es de mala calidad. No podemos ser tan irresponsable en 

volver a construir en el mismo terreno cómo presionan algunos. Entonces básicamente 

ya tenemos los estudios sísmicos preliminares, qué nos dicen, o sea, en todos lados se 

puede construir, en el mar se puede construir, pero cuánto cuesta pues, y cuánto riesgo. 

Si me explico. Entonces hay que buscar las zonas más aptas para construir con seguridad 
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y con razonable costo beneficio. Entonces en principio esas áreas se destinarán a 

espacios verdes donde no haya grandes construcciones que generan riesgos. Entonces 

ya estamos trabajando con los municipios y planificando los parques para que ahí haya 

espacios verdes. Miren lo que sacó diario Expreso. Protesta en Manta ante los retrasos 

en las obras tras terremoto. ¿Qué retrasos? ¿Cuál es el retraso? Qué quieren volver a la 

Zona cero antes de 3 meses de los sismos cuando tenemos réplicas de más de 6 grados. 

¿Ese es del retraso? Sean responsables inauguren la ética, no jueguen con la vida de la 

gente. Por el odio a un gobierno, por sus afanes politiqueros traicionando los principios 

éticos del periodismo que es informar no hacer politiquería. Y este diario El Expreso es 

un pasquín que es sucursal del partido Social Cristiano, pero tengan un poquito de ética. 

Protesta en Manta ante los retrasos en las obras tras terremoto. ¿Qué retraso? Que la 

gente quiere volver a la Zona cero cuando todavía hay réplicas. ¡Por el amor de Dios! 

Nosotros no vamos a prestarnos a esas y responsabilidades compañeros. Haremos lo 

que tenemos que hacer, como lo estamos haciendo hasta ahora y como siempre en 

nuestra vida lo hemos hecho en base a principios a convicciones a responsabilidad.  

Bueno. Entonces básicamente lo que se va a construir el parque. Si después estudios 

más profundos dicen si se puede construir aquí, bueno casi no se ha perdido nada está 

el área despejada se puede construir, pero mientras tanto, compañeros, los estudios 

preliminares nos dicen que no. Ya tenemos estudios de la secretaría de riesgos que nos 

dicen que son zonas altamente vulnerables. Carlos, tú conoces los términos técnicos, 

cómo se llama la clase de terreno que tenemos en Tarqui en el centro de Portoviejo, hay 

un término técnico por ahí.  

INTERVENCIÓN DE CARLOS  

DESDE: 1:44:25   HASTA: 1:45:03  

Sí, pero había otro término, el término era que la onda expansiva es muy fácil y se 

amplifica, porque no es suelo consolidado. Entonces les insisto se puede construir hasta 

sobre el mar, pero a qué costo y con cuánto riesgo y no podemos permitir esas cosas 

entonces hay que tener sensatez, aprender de tragedia tan duras. Dejarnos de 

demagogias. Entonces en principio en la Zona cero donde se pueda zona cero de 

Portoviejo de Manta de pedernales de jamás se hará espacios públicos parques áreas 

deportivas para que no haya riesgo de derrumbes de construcciones. Okey. Gracias 

Carlos, pero recordemos lo que puede pasar, lo que puede pasar con nuevas réplicas, lo 

que ya está pasando frente a un pequeño golpe de una máquina en un edificio. Este fue 

un edificio donde más muertos hubo, fue en el centro comercial Felipe Navarrete en 

Manta en la zona de Tarqui en la Zona cero, se cayó como plancha no: tac, tac, tac, o 

sea un piso sobre el otro aplastando a la gente por el pésimo, por la pésima calidad de 

construcción. Ahí hubo 90 muertos. Al lado, este edificio tenía un hotel, este centro 

comercial, el hotel Felipe Navarrete y quién es Felipe Navarrete y quiénes son los 

dueños de todo eso tendrán que responder ante la justicia, pese al dolor. Ojalá no hayan 

tenido ellos víctimas, pero tendrán que responder ante la justicia, eran construcciones 

de pésima calidad. Veamos nuevamente, si a alguien se le olvidó lo que vimos la semana 
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pasada de cómo con un pequeño tocó y ese edificio se va abajo ese era el hotel Felipe 

Navarrete al lado del centro comercial Felipe Navarrete del mismo nombre que se 

derrumbó plancha sobre plancha, piso sobre piso y mató 90 personas. ¿Queremos que 

eso se repita compañeros? A guardar la sensatez, a actuar responsablemente y a 

aprender de experiencias tan duras como el terremoto del 16 de abril, veamos el 

siguiente video. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:46:59  HASTA: 1:48:44 

Esa es la realidad compañeros, pero algunos protestan para regresar a sus negocios a 

sus casas en la Zona cero y un diario un pasquín de esos dice reclaman por retrasos en 

las obras después del terremoto retrasos de que por favor a guardar la prudencia y en 

principio se derrocar a lo que se pueda derrocar para dejar parques espacios verdes 

espacios amplios para evitar riesgos porque ese suelo es de muy mala calidad. No es 

casualidad que se derrumbe toda en pocas cuadras enteras de Tarqui y 100 macho 

metros más allá se derrumben muy pocas cosas. Lo mismo en el centro de Portoviejo 

se derrumbe todo el centro y el resto tenga daños obviamente pero no los daños que 

ocurrieron en el centro eso significa suelo de muy mala calidad y hay que ser muy 

responsable al respecto.  

Bueno luego continuamos con actividades de despacho y tuvimos a las 6:30 a las 4:30 

la reunión con el sector cooperativo de ahorro y crédito, sector al cual Nosotros le hemos 

dado muchísima importancia en nuestro gobierno a tal. que institución de Montecristi 

en 2008 por primera vez en la historia se reconoce explícitamente a un importantísimo 

sector de la economía, el que genera más empleo, no el que genera más producción, 

pero si el que genera más empleo; sector que pese a que ello así había sido 

históricamente permanentemente invisibilizado. Me refiero a la economía popular y 

solidaria. Las anteriores constituciones en la parte económica reconocían sector público 

sector privado, entendiéndose como sector privado al sector capitalista moderno a la 

gran industria. Pero ¿la vendedora del mercado? Incluye ese sector moderno capitalista 

el banco ¿y la cooperativa? El banco tiene la lógica del lucro básicamente. Venga a 

buscarme para ver si le prestó créditos y le prestó créditos en función de su rentabilidad. 

Es una sociedad de capitales del banco. La cooperativa es una sociedad de personas. 

Somos socios ya nos apoyamos mutuamente te vamos a buscar, nos vamos a adaptar a 

tus necesidades cuando más lo necesita es más te ayudamos, no con la lógica financiera 

que cuando más más necesita no más te cobramos porque eres más riesgoso. Esa es la 

lógica financiera, y lo vamos a demostrar con números.  Como los depósitos y los 

créditos de las cooperativas han seguido subiendo permanentemente, pese a que en un 

momento dado el crédito bancario si se redujo ya va a aumentar nuevamente, dicho sea 

de paso, revisen las cifras, queridos jóvenes. O sea, hemos sabido hacer muy bien las 

cosas con la mitad de lo que nos ha sucedido estos meses, en el 99 colapso el sistema 

bancario, aquí está más sólido que nunca. Claro los banqueros van a decir que es 

prudencia de ellos. Ellos saben qué ha sido adecuada regulación, normativa y control 
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por parte del gobierno y de las autoridades de control como la superintendencia de 

bancos. 

Ahora que ya tienen liquidez que empiecen a colocar créditos lo más rápidamente 

posible para que se reactive la economía. Yo pude obligar a los bancos a colocar más 

crédito, pero era riesgoso, podría haber una crisis bancaria quedarse sin reservas, sin 

liquidez. Preferimos aguantar la recesión ya que se desacelera la economía antes de 

arriesgar una crisis sistémica como la del 99. Ya ese riesgo se alejó por el buen manejo 

de la economía, porque se ha recuperado el precio del petróleo, porque han entrado más 

divisas, porque la banca tiene liquidez. Así que señores de la banca ahora sí tienen que 

prestar y prestar bastante y bien para reactivar la economía. Pero como les decía, el 

cooperativismo tiene otra lógica. En la época de más dificultad prestó más. Dicen que 

el banquero (…) Mark Twain lo decía, para que después los banqueros no me critiquen 

a mí. Mark Twain decía que el banquero es de ese tipo que te presta el paraguas cuando 

hace sol y te lo quita cuando empieza a llover. El cooperativismo si te da el paraguas 

cuando empieza a llover. 

Entonces fue una reunión muy agradable están muy reconocidos con el gobierno, 

nosotros también todo el apoyo, creemos en el cooperativismo confiamos en el 

cooperativismo y todo el apoyo al sector cooperativo que es sumamente importante. Ya 

vamos a ver algunas cifras de aquello. Pero antes veamos el siguiente reportaje, 

adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:52:54   HASTA: 1:54:22 

Veamos algunas cifras del sector cooperativista es sumamente importante, es lo que no 

se ven son algunas distorsiones qué ocurren en todos los ámbitos políticos etcétera 

porque los que tienen voz los que salen en el periódico no son las grandes mayorías. La 

opinión pública no es la opinión del público. Por ejemplo, si yo le pregunto dónde 

compra el pueblo ecuatoriano su comida cada semana todo el mundo va a decir 

Supermaxi si son de la costa Mi Comisariato. La inmensa mayoría del pueblo 

ecuatoriano sigue comprando en los mercados. Esa no es la gente que sale en los 

periódicos. La que sale en los periódicos de la gente que va al Supermaxi y Mi 

Comisariato. ¿Verdad? Si les preguntó ¿quiénes son los que más dan crédito? La banca, 

pero ya les voy a demostrar que hay mucho más, agencias, tienen las cooperativas y 

muchos más clientes, mucha más inclusión financiera tienen las cooperativas y lo 

mismo a nivel político. Salen 5000 pero como son los dueños de los periódicos etcétera 

los pelucones salen en todos los diarios, pero mañana son las elecciones y los 

volveremos a vencer tres a uno. O sea, los que más bulla hacen no son las grandes 

mayorías. Es una de las distorsiones que tiene nuestra sociedad que distorsionan 

también la democracia. El sector cooperativista en este caso de ahorro y crédito porque 

hay cooperativas de otra índole no Cooperativa de vivienda etcétera son 

aproximadamente 5000000 De Socios 5000000 de personas asociadas en cooperativas 

solo de ahorro y crédito, 772 entidades financieras y ahora crédito 6 mil 619 millones 
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de crédito 6 mil 676 millones en depósitos, o sea, están recontra bien apalancados. 

Normalmente o sea los depósitos son mayores que los créditos no otorgan el 67% del 

microcrédito total o sea prácticamente todo el microcrédito el pequeño crédito es de las 

cooperativas. Sigamos y miren como pese a las dificultades constantemente ha seguido 

creciendo el crédito del cooperativismo, así como los depósitos. Ustedes si vemos una 

curva similar en el sector bancario tienen un declive muy importante del 2015 cantó 

depósitos como créditos eso no ocurre en el sector cooperativo. Por ejemplo, entre 2012 

a 1016, no, el incremento. A ver no leo bien este cuadro, estas son las cosas que ponen 

a última hora. Depósitos de los bancos 12.5 %, variación entre el 2012-2016 en 

depósitos en cooperativismo fue 17.5, perdón estoy mal yo ya bancos depósitos 

variación 12.5. Crédito variación 17.5. Cooperativismo en depósitos crecieron 53.3 y 

en crédito 40.4. Si bien el crecimiento que ha habido en el sector del cooperativismo y 

pese a los daños difíciles siguieron prestando y los socios siguieron depositando por eso 

todo nuestro apoyo al sector cooperativista del país. Sigamos. Algunos acuerdos a los 

que llegamos canalizar recursos para sectores afectados por el terremoto la idea es 

fondear a las cooperativas para que concentren crédito en Manabí y Esmeraldas. El 

cooperativismo llega a los rincones donde nadie más llega ni la banca privada ni la 

banca pública de desarrollo solo Ellos están ahí conocen por nombre apellido a los 

vecinos etcétera, pueden colocar crédito casa por casa. Entonces vamos a fondear las 

cooperativas para que no ayuden a colocar crédito en Manabí y Esmeraldas, hay que 

tomar nota de eso Carlos. Fortalecimiento del seguro de depósitos de las cooperativas, 

ha mejorado mucho, pero hay algunas deficiencias, aparte del paternalismo que se cubre 

hasta $32000 en estas cooperativas, pero si no nos dan información, si no han pagado 

su contribución al seguro de depósitos, de todos modos, cubrimos hasta $1000 en esas 

cooperativas. ¿Y por qué? Ah no es que pobrecitos, es un poco la mentalidad que tienen 

algunos compañeros todavía. No señores si no dan información y no han puesto para el 

seguro de cooperativas el seguro de depósitos, no hay respaldo de sus depósitos, y los 

ciudadanos que depositen en estas cooperativas deben conocer esa información. Esta 

cooperativa no tiene seguro de depósitos. Algo anda mal, no hay quien responda; y ya 

es responsabilidad de cada ciudadano. Sí, pero no es que no, no, no es que pobrecitos, 

no da información no paga el Seguro de depósitos, pero de todos modos le cubrimos los 

depósitos. Entonces todas esas cosas se van a arreglar Porque además los que 

reclamaron son los que cumplen y tienen toda la razón. Oiga yo cumplo, a mí me cubre 

a mí depositante el otro no cumple no da información no da plata y también le cubren 

al depositante, a qué conclusión llegó yo tampoco voy a cumplir pues. Entonces hay 

que tener cuidado en esas cosas. Basta de paternalismos. 

Impulso a nuevos canales transaccionales, quieren trabajar con tarjetas de crédito, 

cuentas corrientes, con pagos móviles, con dinero electrónico lo van a consultar con sus 

socios. Ojalá sus socios acepten eso porque sería una gran ventaja más aún en la forma 

y lugar donde trabaja el cooperativismo que muchas veces es con gran dispersión de 

población de difícil movilidad acceso y el dinero electrónico ahí sería una inmensa 

ayuda. 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

671 

   

Sigamos, ya es la última esta, ok. Este era el último. Ok.  Entonces todo esto se trató en 

la reunión con el cooperativismo de ahorro y Crédito les insisto sector que ha crecido 

mucho que a apoyado mucho el gobierno nacional y en el cual creemos y ha respondido 

muy bien ante el país. Les aseguro que no son ellos los que sacan los capitales a los 

paraísos fiscales luego tuvimos audiencias perdón esto, ya es jueves 14 de julio fiesta 

Nacional de Francia ya iría también de esa tragedia de esa locura este ataque terrorista 

en Niza 84 muertos hasta ahora no cuando un camión arrolló alta velocidad por espacio 

de 2 kilómetros a las personas que se habían reunido en el malecón de Niza para ver los 

fuegos artificiales por la fiesta Nacional de Francia 14 de julio aniversario de la 

Revolución Francesa. El mundo está loco compañeros todos a rechazar el terrorismo y 

nuestro abrazo fraterno y toda nuestra solidaridad para Francia especialmente para las 

familias de los fallecidos entre los cuales se encuentran muchos niños hay que estar 

Demente realmente para hacer estas maldades estas crueldades.  

Jueves 14 de julio empezamos temprano con audiencias 7:30, 10:30 buró político. 

Tratamos varios temas actividades de despacho alas de tarde a las 4 de la tarde el 

mensaje a la nación Porque esa mañana se presentó oficialmente por medio de carta del 

presidente de la república la solicitud de una consulta popular para prohibir preguntarle 

a los ciudadanos, si están de acuerdo con prohibir a todo funcionario público o a toda 

autoridad de elección popular tener dinero o empresas en paraísos fiscales. Compañeros 

debemos ya inaugurar la ética en este país. Los paraísos fiscales son de los principales 

peligros para nuestras democracias porque nadie va allá para transparentar información, 

para pagar impuestos, sino exactamente para todo lo contrario. No allá no van los 

pobres, los obreros, los pequeños empresarios las compañeras de mercado, van los ricos 

que tienen en vez de alma un gran bolsillo, no. Y puede ser legal hasta ahora, pero nunca 

ha sido legítimo y es hasta inmoral porque hacer la plata en el país de uno, país que 

necesita tanto, Ecuador, y sacar la plata a paraísos fiscales es inmoral y algunos dicen 

yo puedo hacer con mi plata lo que me dé la gana. Eso es ya amoralidad, haber perdido 

la referencia entre el bien y el mal, no tener ninguna conciencia social, ningún amor de 

patria. No es el país que queremos. ¿Cómo combatir los paraísos fiscales? Desde el 

2007 hemos combatido, hemos tenido cinco o seis reformas tributarias para aquello. 

Por aquí anda el director del Sri, si me ayuda, pero jamás será suficiente sí funcionarios 

públicos candidatos a asambleístas alcaldes prefecto bueno presidente y vicepresidente 

no va a hacer porque van a perder las elecciones, pero los vamos a derrotar nuevamente, 

pero en el futuro un presidente o vicepresidente tienen sus capitales su plata en paraísos 

fiscales ¿cómo van a combatir los paraísos fiscales? Tenemos que bajar de la retórica a 

los hechos, inaugurar la ética en la política. Ser coherentes, entonces se le va a preguntar 

al pueblo ecuatoriano si está de acuerdo que se prohíba a los funcionarios públicos y 

autoridades de elección popular tener plata empresas en paraísos fiscales. Ah, eso es 

con dedicatoria para Lasso y Nebot que tienen plata en Panamá. Oiga lo que más 

conviene es que se lance Lasso y ojalá se lance Nebot para derrotarlo también a Nebot 

pero como no es tonto le lanzó a Cynthia Viteri, pero no es verdad, pero si la pregunta 

también dice que se dará un año para que puedan traer su dinero, traer sus empresas que 
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están en paraísos fiscales entonces ellos podrán ser candidatos, pero después de 

aprobada la pregunta si el ya no lo aprueba tendrán un año para traer su dinero sus 

empresas si, no, ahí si serán destituidos porque no podemos aceptar este tipo de cosas. 

El procedimiento es presentar primero la propuesta de pregunta a la corte constitucional 

para que analicen su pertinencia su legalidad, luego de aprobada se oficia por decreto 

al consejo nacional electoral para que organice la consulta eso me da una atribución 

presidencial pedir una consulta popular previa aprobación de la corte constitucional y 

esto no va a tener casi costo para el pueblo ecuatoriano la consulta se daría con las 

elecciones de febrero de 2017. En otras palabras, el costo ya no hay de logística, 

transporte, solo imprimir una nueva papeleta, que es un costo extremadamente bajo 

porque se va a dar junto a las elecciones de presidente vicepresidente asambleístas 

nacionales asambleístas provinciales asambleístas por migrantes y me parece también 

que parlamentarios andinos. Entonces se grabó esa mañana enviamos la petición a la 

corte constitucional de examinarla constitucionalidad de la pregunta que se va a 

presentar al pueblo ecuatoriano. Si la corte constitucional dice sí es constitucional por 

decreto les solicito al consejo nacional electoral organizar la consulta y la consulta se 

dará con las elecciones generales de febrero de 2017 con lo cual prácticamente no existe 

costo para el pueblo ecuatoriano. Veamos el siguiente extracto de ese mensaje a la 

nación que se puso ayer a las 10 de la noche de ese día después del partido de 

independiente del Valle- Boca y se grabó a las 4 de la tarde, adelante. 

MENSAJE PREGRABADO DE R.C. 

Los paraísos fiscales se constituyen en uno de los peores enemigos de nuestras 

democracias por lo que significan en cuanto a evasión fiscal ocultamiento de 

transacciones, fomento del crimen organizado e incluso apoyo al terrorismo. 

Sacar la riqueza de donde Se generó y en donde se necesita tanto decir de su 

propio país es Sencillamente inmoral, sostener como dicen algunos: Yo puedo 

hacer con mi plata lo que me dé la gana, demuestra una total falta de ética y 

compromiso con la patria. Enviado a la Corte Constitucional, previo al control 

de constitucionalidad que debe realizar dicho organismo el Consejo Nacional 

electoral convoque a una consulta popular, en la que sea el pueblo de una manera 

directa y con su voto el que se pronuncie sobre la siguiente pregunta: "Está usted 

de acuerdo en qué para desempeñar una dignidad de elección popular o para ser 

servidor público se establezca como prohibición tener bienes o capitales de 

cualquier naturaleza en paraísos fiscales? Por lo tanto, en el plazo de un año, 

contado a partir de la proclamación de los resultados definitivos de la presente 

consulta popular, la Asamblea Nacional reformará la Ley Orgánica de servicio 

público, el código de la democracia y las demás leyes que sean pertinentes al fin 

de adecuarlos al pronunciamiento mayoritario del pueblo ecuatoriano. En este 

plazo los servidores públicos que tengan capitales y bienes de cualquier 

naturaleza en paraísos fiscales deberán acatar el mandato popular y su 

incumplimiento será causal de destitución. Hasta aquí la pregunta. 
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Nadie está impedido de ser candidato sin embargo en el caso de ganar el sí, en 

el lapso de un año todo dignatario y funcionario público deberá empezar a creer 

en su patria deshaciéndose de cualquier empresa offshore o capitales en paraísos 

fiscales. Esta consulta prácticamente no tiene costo para el país, pues se la 

realizará con las elecciones generales de febrero de 2017. Preparémonos a una 

campaña feroz en contra de la consulta, ya que importantes medios de 

comunicación son de los principales grupos económicos que mantienen 

capitales y empresas en paraísos fiscales. Compatriotas, por un mundo mejor no 

a los paraísos fiscales. Pacto ético ya. Hasta la victoria siempre compañeros. 

 

Bueno, prepárense, prepárense para una campaña como decía feroz en contra de esta 

consulta por parte de los mismos de siempre y sus corifeos, no. Ya veremos lo que dicen 

el inefable Alfredo Pinoargote. Aquí hay muchos intereses que se están afectando, 

entonces son poderosos grupos. Los mismos medios de comunicación, los Pérez de El 

Universo tienen empresas en paraísos fiscales. Guadalupe Mantilla de Acuaviva tiene 

empresas en paraísos fiscales. Diario La Hora, ese pasquín de la peor ralea, los dueños 

tienen empresas, capitales en paraísos fiscales. Y son los que nos dan las noticias. Se 

imaginan la información, entonces van a tratar de manipularlos por todos los medios. 

Ya empezaron los pseudo analistas: esta es una maniobra para discriminar. ¿Discriminar 

a quién?, si nadie es impedido de ser candidato, tienen un año para deshacerse de todas 

las cosas y si creen que es lo correcto que puedan sacar su plata cuando se necesita tanto 

en el país cuando lo hicieron en el país, que lo digan frontalmente para ver a favor de 

quién está el pueblo ecuatoriano, pero que no vengan con la artimaña, de que es 

manipulación de que es discriminación. Todo eso es mentira. Es el ser o no ser. Aquí 

vamos a ver quién es quién. Los que en verdad tienen a su patria en el centro del pecho 

o solo tiene un gran bolsillo y como decía Pepe Mujica sí aman tanto el dinero quédense 

en sus negocios, pero no entren a la política. La política es para servir no para contar ni 

hacer billetes compañeros. 

Ya empezaron los mismos de siempre con sus corifeos. Veamos al eterno embajador de 

la partidocracia, Alfredo Pinoargote, de quien trata el reportaje, hoy sicario del 

micrófono supuestamente periodista, pero en verdad politiquero fracasado. Adelante 

con el reportaje por favor. 

REPORTAJE 

DESDE: 2:10:36   HASTA: 2: 12:14 

Por si acaso el candidato de Pinoargote ni siquiera es Cintya Viteri, es Guillermo Lasso 

por eso tiene su programa semanal Guillermo Lasso. Todas las semanas lo invitan para 

que diga cualquier barbaridad y mejor porque mientras más habla más votos pierde no 

y mientras más lo apoya Pinoargote peor todavía, pero preparémonos a eso, esto recién 

está empezando. Estamos en el precalentamiento y verán cómo arman una campaña 

para decir no a Correa, no a la manipulación de las elecciones, no a la discriminación. 

Todo esto es falso aquí no se está votando por Correa. No se está discriminando a nadie 
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no se está manipulando a nadie es: sí queremos inaugurar la ética o queremos seguir 

con esta sinvergüencería de los paraísos fiscales, que no nos engañen.  

Si se ponen de pie los funcionarios presentes que se ponen entre el público, entonces no 

sé, ya está el más querido Leonardo Orlando, director del SRI. Es que oiga hay que 

tener cuidado porque me han invitado aquí a Carlos Bernal, secretario de 

reconstrucción; Natalia Cárdenas, viceministra de seguridad; Rubén León, viceministro 

de conocimiento y talento humano subrogante; Héctor Núñez, director ejecutivo del 

instituto de propiedad intelectual; Carlos Ávila, rector de la universidad IKIEN; Camilo 

Martínez, gerente del Sistema Nacional de nivelación y admisión; Leonardo Orlando, 

director del SRI; Alex Pérez, viceministro de transporte y Obras Públicas; Jorge 

Paredes, director de deportes y Esther Cuesta viceministra de movilidad. He dicho mil 

veces que les digan a los funcionarios venir; Paola Pabón también está, secretaría de 

gestión de riesgos; Natalia está por acá. Cuidado me los obligan a venir porque así es 

despacho. ¡Dios mío! Creen que me ayudan, pero no.  

Por si acaso se trate el tema de las olimpiadas que venga el ministro de deportes. Si 

pueden venir. Todos los ministros están desbordados de trabajo. En todo caso muchas 

gracias por estar aquí. Pásenle la palabra a Leonardo Orlando por favor. Naty no sé por 

qué tema te habrán invitado por las réplicas, y no sabía que estabas aquí. No te vi, pues 

de mucho mejor gusto en vez de pasarle el micrófono a Carlos, hubiera sido pasarle el 

micrófono a Natalia sí o no Carlos, okay. Este Leonardo director del SRI qué nos tienes 

que decir de los paraísos fiscales. 

INTERVENCIÓN DE LEONARDO ORLANDO 

DESDE: 2:14:30    HASTA: 2: 15:50 

Ok. Toda nuestra voluntad política para luchar contra esta pandemia, grave peligro para 

nuestras democracias, la democracia se basa en la transparencia. Se basa en la 

solidaridad, por eso vivimos en sociedad. Qué sentido de sociedad hacer la plata aquí y 

mandarla a paraísos fiscales dónde el capital no tiene rostro, no tiene responsabilidad 

no tiene nada. Toda nuestra voluntad política para acabar contra esa pandemia llamada 

paraísos fiscales. Me olvidé de saludar a Eduardo Calva nuestro director de Ecorae, 

bienvenido Eduardo.  

Bien luego seguimos con audiencias, revisión del enlace ciudadano y esa noche fue la 

semifinal de la Copa Libertadores donde Boca Juniors 2 independiente del Valle 3, en 

la Bombonera en Buenos Aires.  

SEGMENTO DE PARTIDO DE FÚTBOL  

DESDE: 2:16:46    HASTA: 2:18:12  

Qué bien independiente, ya se está pareciendo a EMELEC, Mashi. No sean sufridores.  
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Viernes 15 de julio tercer taller de transporte terrestre yo me reúno cada 6 meses con 

los compañeros transportistas, desde hace unos 18 meses porque la verdad es que es un 

sector, es un sector qué ha sido bastante abandonado, maltratado, inatendido; antes no 

había Ministerio de Transporte. Alguien me puede decir ¿porque existe Ministerio de 

Agricultura, Ministerio de Industria, Ministerio de Comercio, Ministerio de turismo? y 

no había Ministerio de transporte. Porque en los otros cuatro sectores hay grandes 

empresarios con abolengo con pedigree y los transportistas no tienen pues pedigree, eso 

es todo esa es la explicación final del día entonces no merecía ni un ministerio. Porque 

hay cámaras de turismo de agricultura industria muchas veces haciendo politiquería 

porque son sucursales de partidos políticos de derecha, pero no hay la cámara de 

transporte. Hay en la cámara de transporte pesado, pero hay transporte de turismo 

transporte escolar transporte urbano transporte interprovincial taxis camionetas que le 

llaman transporte mixto porque no hay una verdadera cámara de transporte que reúna 

todas esas modalidades. ¿Por qué? Porque no eran considerados parte del sector 

productivo y resulta que son fundamentales. Primero, no solo que son un 

importantísimo sector productivo, sino que además los otros sectores dependen del 

transporte, pues. Sin transporte no hay agricultura no hay turismo no hay industria no 

hay comercio. Entonces ya era hora de darle la importancia que merece el sector del 

transporte. Por eso nos quieren tanto. No es que hemos logrado resolver todos los 

problemas; no es que tenemos respuesta para todo, pero saben la importancia sincera 

quedamos al sector del transporte. Entonces nos dirigimos nos reunimos con todos los 

dirigentes del transporte de las diferentes modalidades de transporte como les decía 

transporte turístico transporte escolar transporte de taxis transporte mixto que le llaman 

a las camionetas transporte urbano transporte interprovincial transporte pesado. Por 

favor si me ponen las diapositivas, ya. Aquí no íbamos, ah. Y seguimos avanzando, no. 

Les insisto algunas veces no es que se pueda resolver todo, pero ellos saben que tenemos 

la recta intención de atenderlos. Por ahí tenemos atrasos en los subsidios. Cuáles son 

los subsidios compañeros esto, esto es clave. Estos conceptos son sumamente 

importantes. Lean la constitución. El acceso a la salud es gratis el acceso a la educación 

es gratis. Bueno vaya entonces a Fybeca que le den medicina y no pague porque es 

gratis. Jamás. O sea, el costo de esos derechos tiene que recaer sobre el sector público 

no sobre el sector privado. Pero, el sector transporte, sigue sin recaer sobre el sector 

privado. El transportista es el sector privado. Un bus cuesta $140000. Es una inversión 

sumamente fuerte. Pero éramos los campeones de decir los niños pagan medio pasaje, 

los adultos mayores medio pasaje, los discapacitados medio pasaje, las mujeres 

embarazadas medio pasaje, pero quién pagaba eso el sector privado. No esos derechos 

los tiene que asumir el estado. Por eso hace unos años y para que no suban la tarifa 

reconocimos ese subsidio la compensación a ese medio pasaje; ahí tenemos algunos 

meses de atraso por los problemas que todos conocemos y que ellos también conocen. 

Entonces te hablo de eso. Del plan renova, que es una excelente idea. El taxi viejo se le 

chatarriza, se le da un bono por eso, es la entrada para el nuevo taxi, si, ya. Todos 

salimos ganando, porque el nuevo taxi le ahorra combustible al dueño del taxi, le ahorra 

subsidio de combustible al estado. De hecho, calculamos que en 3 años recuperamos el 

valor del bono y el ciudadano tiene un mejor servicio, en taxis nuevo y no en taxi viejo. 
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Es un plan Hermosísimo qué le hemos tenido que minimizar por los problemas 

económicos pero que tendría que continuar Incluso en los siguientes gobiernos. Tendría 

que ser una política de estado porque es ganar y ganar. Entonces todo eso conversamos 

con los taxistas que control al transporte informal, normativa andina, privilegiar lo 

nuestro y uno tiene que ir. Cuando la burocracia no quiere hacerle algo tiene que ir a 

cuentagotas. Tiene uno que estar atrás de las cosas. Por ejemplo, en el anterior taller 

dijeron presidente aquí lo que más sobran son volquetas, pero viene una empresa 

extranjera a construir una obra una hidroeléctrica y hace internación temporal de las 

volquetas. Eso significa que las metes sin pagar aranceles porque después las van a sacar 

del país, pero para que traen volquetas Sí aquí existen. Que se prohíba la internación 

temporal cuando haya este caso. 

Pero se supone que es un concepto general. O sea que si eso se hace con volquetas lo 

mismo debe suceder con grúa. No puede meter grúas si hay grúas en el país, pues lo 

estaban haciendo. Entonces hay cierta burocracia qué hay con tirabuzón estar sacando 

cada cosa cuando debería actuar en función de concepto. El concepto es que si hay 

capacidad nacional no se permite importación ni internación temporal. No solo lo 

hicieron con volquetas. Okay. Entonces esa es la lucha por el nuevo país. Cambiar la 

mentalidad de ciertos funcionarios públicos, no conformarse con hacer lo mínimo para 

que no se ponga bravo el presidente si no hacer lo que se tiene que hacer y actuar en 

base a conceptos y políticas generales esa es una lucha día a día compañeros. Todo eso 

tratamos con los compañeros transportistas. Un gran abrazo al sector del transporte.  

Luego tuvimos revisión del enlace ciudadano número 484. Actividades despacho, 

entrevista con Telesur, Abigail Martin, ella es del Anco, la presentadora de Telesur 

Estados Unidos para el público angloparlante. Me hizo una entrevista sobre el caso 

Chevron, etcétera. Luego tuvimos reuniones de trabajo Y de noche Ah perdón antes de 

eso a las 5 de la tarde Tuvimos una reunión muy importante y muy dolorosa qué son 

cosas créanme que más indignación duelen en el alma. Estas son las cinco universidades 

que han sido descubiertas con plata en paraísos Fiscales universidades privadas. Pero 

son privadas presidente que nos importa. La Constitución ordena que las universidades 

son sin fines de lucro, la ley ordena que los excedentes deben ser invertidos en la misma 

universidad, no sacados del país para especular en paraísos fiscales, y sobre todo esas 

universidades gozan de excepciones tributarias arancelarias. Es decir, pueden importar 

sin aranceles no pueden no tienen que pagar impuesto a la renta sobre utilidades, ¿Para 

qué? Para que no saquen la plata a paraísos fiscales. Eso no lo vamos a tolerar 

compañeros. Esto es muy grave y no permitiremos vulnere. Créame causa dolor, más 

que indignación. La semana pasada tuvimos un caso similar las clínicas privadas que 

han estafado al IESS. O sea, corruptela tras corruptela. Esto es corrupción, llamemos a 

las cosas por su nombre. Cuál es el modus operandi de esta gente la San Francisco con 

Gangotena, la de las Américas, Internacional, la UES, ¿Cuál es el mecanismo? No, yo 

no gano con la universidad, pero la empresa de relaciones públicas el dueño es el dueño 

de la universidad, la cafetería es el dueño de la universidad, la librería está el dueño de 

la universidad, la empresa de guardianía es el dueño de la universidad y tienen en la 
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universidad y ahí gana toda la plata del mundo. Eso se llama competencia desleal. Eso 

significa insisto que esa universidad vive por las exoneraciones del Estado, pero 

indirectamente la plata va al bolsillo del dueño de la universidad que impide que otras 

empresas de seguridad por ejemplo participe vendiendo servicios más baratos y con eso 

perjudican a los estudiantes que tienen que pagar más para costear todos esos servicios 

que indirectamente van a insisto al bolsillo del dueño porque el propietario de esta 

empresa de guardianía también es dueño de esa universidad. Es el caso de Santiago 

Gangotena el dueño de la universidad San Francisco. No solo eso reciben muchas veces 

sueldo. Además de utilidades de las empresas que viven de la universidad reciben un 

sueldo directamente de esas empresas como gerente administrador y así se han hecho 

multimillonarios. Son los grandes engaños sociales. Dirigen una fundación sin fines de 

lucro y son multimillonarios. Todo el mundo sabe y nadie hace nada. El gobierno de la 

revolución va a ser y va a hacer mucho. Vamos a terminar con esta sinvergüencería 

compañeros.  

Las universidades no son fundaciones sin fines de lucro, sino fundaciones de lucro sin 

fin, se han vuelto multimillonarios con costo del Estado. Se llenan la boca estas 

universidades diciendo no hemos recibido un centavo del Estado, mentira, la renuncia 

fiscal no pagan impuestos no pagan aranceles es un alto costo para el Estado. Si 

sencillamente se hiciera la siguiente transacción generan aranceles tienen que pagar 

renta sobre esos excedentes y le devolvemos ese impuesto pagado ya, ahí hay un egreso 

del Estado, solo porque se hizo esa transacción adicional. Que no existe esa transacción 

no significa que no hay recursos del Estado beneficiando esas universidades. Si estamos 

claros. Supónganse que la San Francisco, que la dueña de la corporación de promoción 

universitaria genera en excedente un millón dólares, ya; no ha recibido un centavo del 

Estado. Mentira, porque de ese millón deberían haber pagado 23 % de Impuesto a la 

Renta 230 mil dólares, ya, si nos hubieran pagado los 230000 $ y si les hubiéramos 

devuelto los 230 mil $ seguirían teniendo su millón, pero ya habría 230 mil dólares de 

dinero público, si estamos claros. No porque no se haga esa transacción no quiere decir 

que no haya dinero público. Esas universidades viven del dinero público y está bien se 

fueran realmente sin fines de lucro y cumplieran el objetivo para el que fueron creadas, 

pero no para llenar los bolsillos de unos cuantos sinvergüenzas y que nos saquen la plata 

a paraísos fiscales compañeros. Eso no lo vamos a permitir.  

Aquí está lo que las universidades privadas e internacionales. Aquí está la Universidad 

Andina Simón Bolívar que está marchando, ojalá marchara en contra de esta picardía, 

tiene 10 millones la Andina si mal no recuerdo, si le dan la palabra a Leonardo Orlando. 

En el 2016 pues todavía está en marcha. Pero, pero han sacado en total en nuestro 

gobierno desde 2008, más de 200 millones de dólares de su propia patria, más de 200 

millones, estoy de acuerdo con los Panamá papers. Quiero decirles que la firma 

Mossack Fonseca se llama no, es unas 20 firmas que tiene Panamá para hacer estas 

cosas. O sea, conocemos solamente la veinteava parte de estos escándalos se imaginan 

cuánta plata de ecuatorianos habrá fuera. Bueno esto se descubre por los Panamá papers, 

por el hackeo a la base de datos de la firma de abogados Mossack Fonseca no sé si hay 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

678 

   

información adicional, pero del 2008 estás universidades privadas internacionales sin 

fines de lucro nos han sacado más de 200 millones de dólares del país y cuando más 

sacan es en el año 2015 uno de los años más duros económicamente. Eso es no tener 

sentido de patria, eso es no tener la más mínima confederación con su propia gente, con 

su propio pueblo. Eso es ya el colmo del descaro y no lo vamos a permitir. Repito pueblo 

ecuatoriano del 2008 al 2016 que recién empieza o estamos en la primera mitad ya 

empezando la segunda mitad del 2016 estos señores nos han sacado más de 200 

millones de dólares que han generado como excedentes por las exoneraciones entre 

otras cosas las exoneraciones y la pillería de tener empresas vinculadas lo cual es 

competencia desleal, ahí debería intervenir la Superintendencia del poder del mercado. 

Gracias a todas esas trafasías y a las exoneraciones que les damos de impuestos de los 

aranceles han logrado sacar más de 200 millones del país cuando más sacaron fue en el 

año 2015 uno de los años más difíciles del siglo 20 en cuanto a entorno económico eso 

es no tener patria eso es no tener alma eso es tener un gran bolsillo en vez de alma, y 

son sin fines de lucro, en verdad son de lucro sin fin, o fines inconfesables, pero tendrán 

que confesarlo compañeros. sigamos. Quiénes son los que más han sacado universidad 

San Francisco Quito más de seis millones universidad de las Américas esto es un atraco 

87 millones 87.5 millones inclusive descubrimos que pagan un overhead porque esta es 

firma internacional chilena de 200 antes pagaban 500 $, ahora 250 $ por estudiante a la 

marca que es chilena, pero quiere decir que hay lucro, pues yo no sé qué ha hecho el 

Senescyt, por qué no ha actuado antes. Claramente hay lucro porque están pagando 250 

por la marca a Chile sacando más plata todavía. La Universidad Espíritu Santo esto es 

gravísimo, 5,6 millones, pero además esta es la que alquila bienes inmuebles a una 

empresa en paraísos fiscales, en Panamá, que es propiedad de los hijos del dueño. O 

sea, no tiene edificio alquilan, pero a quien le alquilan es a una empresa propiedad de 

ellos mismos y así desvían la plata de la Universidad a su propio bolsillo. 

INTERVENCIÓN DE LEONARDO ORLANDO DIRECTOR DEL SRI (Sistema de 

rentas Internas) 

DESDE:  2:31:39   HASTA: 2:32:11 

Universidad Internacional del Ecuador 2.9 millones Universidad Internacional 16 

millones. Solo estas universidades 118 millones. La pero no la Andina tiene, pero no 

empanada necesariamente, pero han sacado como 10 millones de dólares.  

 

LEONARDO ORLANDO 

DESDE:  2:32:27  HASTA: 2:32:39. 

Ya se imaginan, no. Y gracias a Dios su rector es socialista (universidad Andina Simón 

Bolívar), nacionalista, socialista, bueno eso son los nazis, no, nacional socialista. 

Socialista y nacionalista y sacando la plata, cuando vive esa universidad de la plata que 

le da el Estado ecuatoriano. Y cuando les conviene son internacionales para hacer lo 
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que les da la gana, cuando les conviene son privados para no obedecer la ley ecuatoriana 

y cuando les conviene son públicos para que nos mantenga el Estado. Se les acabó la 

fiesta. Entiendan aquí hay gobierno y vamos a defender el interés público. Y para 

pagarse 14.000 mensuales, que se yo. Que más Leo.  

LEONARDO ORLANDO 

DESDE: 2:33:15  HASTA: 2:33:32 

Lo de la Andina es por depósito o salió para compra, tienen depositado en el exterior, 

hablemos claro Leo, y ese era socialista y está de precandidato, no.  Da vergüenza el 

festival de los mediocres es que el desubicado quiere ahora ser presidente de la 

República. Que se presenten para que vean el rechazo del pueblo ecuatoriano.  

LEONARDO ORLANDO 

DESDE: 2:33:58   HASTA: 2: 34:09 

Repito porque es ley ecuatoriana y estos señores hacen, pisotean cuando les da la gana 

la ley ecuatoriana. Estos no tienen ningún pretexto la Andina lo que dice es que es 

internacional entonces que le tenemos que dar plaza del pueblo ecuatoriano. Que se 

ponga de acuerdo o sea es la sinvergüencería de cierto tipo de la Andina. Para hacer lo 

que les da la gana, para sacar plata cuando la ley dice que hay que reinvertir no, para 

poner rectores sin requisitos básicos de acuerdo con la ley; ahí si invocan somos 

internacionales, pero para recibir plata del pueblo ecuatoriano ahí si son públicos, se 

acabó esta doble moral, cumplen la ley ecuatoriana o no tendrán un centavo del pueblo 

ecuatoriano.  

 

LEONARDO ORLANDO 

DESDE:  2:34:54  HASTA: 2:35:29 

Triangulaciones, una universidad la ESPOL puede sacar un millón porque compraron 

computadoras qué sé yo es razonable esto no esto es que tienes la plata en paraísos 

fiscales o triangular los bienes inmuebles estos sacrificios no son de la Universidad 

pagamos arriendo, pero de quién son de la empresa del hijo que tiene domicilio en 

Panamá sacan la Plata a Panamá ¿si entienden? Así es como han estado operando estos 

señores. Qué calidad moral tienen estas universidades para enseñar a sus alumnos, qué 

están aprendiendo esos chicos; si no solo se debe aprender economía, ingeniería, 

medicina, se debe aprender el bien moral, se debe aprender la ética, lo fundamental para 

el desarrollo y qué ejemplo están dando.  

LEONARDO ORLANDO 

DESDE: 2:36:11   HASTA: 2:36: 29 
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Porque les insisto no, ellos, alguien puede sacar plata para comprar un equipo de 

laboratorio por ejemplo a una consultoría en el exterior algo, pero no va a ser 200 

millones. Entre todas las públicas en el mismo periodo han sacado un millón, menos de 

un millón de dólares. Por si acaso los chicos de estas universidades, a los cuales les 

sacan la cabeza, los trituran con pensiones altísimas, ya vamos a controlar también esas 

pensiones, esos aranceles ya, esto los perjudica porque lo que están manteniendo los 

bolsillos de esta gente. O sea, como no hay competencia la empresa de publicidad de 

Gangotena que le da la publicidad, las relaciones públicas, a la San Francisco le cobra 

lo que le da la gana, la empresa de seguridad le cobra lo que le da la gana, si hubiera 

competencia bajarían esos costos y no tendrían que pagar tanto los jóvenes. Ojalá que 

entiendan los jóvenes de estas universidades de la San Francisco, de la UDLA, de la 

Internacional de la UES, de la SEK que ellos son los principales perjudicados porque 

sin esas trafasías sus pensiones costarían mucho menos y lo que ahorita están, es 

financiando, con pensiones tan altas, es el bolsillo de unos cuántos sabidos, pero se les 

acabó la fiesta. 

Vamos a poner nuevamente aranceles, impuestos. Si eran empresas con fines de lucro 

tienen que pagar impuestos y aranceles se va a hacer ya estamos presentando una 

reforma a la Ley de universidades para acotar todas estas prácticas que tanto daño le 

hacen al país qué benefician ilegítimamente e ilegalmente a un puñado de gente 

utilizando algo tan importante para la patria como son ciertas universidades. La 

Constitución dice que la universidad es sin fin de lucro, que los excedentes hay que 

reinvertirlos en la universidad en beneficio de los estudiantes, y estos señores lo que 

han hecho es llevar la plata afuera o a triangularla para que llegue a sus bolsillos o 

bolsillos de allegados y eso o nos vamos a permitir, se les acabó la fiesta, señores.  

Está lista la reforma legal y están listas las decisiones administrativas para cortar con 

todo se harán auditorías, tendrán que pagar retroactivamente los aranceles los impuestos 

que no han pagado. Además, habrá normativa mucho más fuerte para por ejemplo evitar 

esto de las empresas vinculadas. Si usted quiere tener una universidad, perfecto, 

entonces no tiene empresas no puede tener empresas que estén dando servicio a esta 

universidad no, pero puedo mostrar lista de empresas que si vendieron cinco millones 

solamente es a la universidad tanto 5 millones y la empresa esa es de los hijos de la 

esposa o del propio  rector de la Universidad a la cual les vendió todos sus servicios y 

así triangulaban y lucraban de las universidades, y por eso era todo lo que observan el 

director, el promotor, el fundador de una universidad, sin fines de lucro, multimillonario 

y todos hacíamos mutis por el foro, esto es una de las cosas que tenemos que superar, 

pueblo ecuatoriano sobre todo jóvenes a no perder el sentido de la indignación, a no 

perder la capacidad de sorprendernos a no tolerar lo intolerable, a no permitir engaños 

sociales. Un engaño social era un tipo que fundó una universidad cómo Gangotena a la 

San Francisco ahora es multimillonario, pero la universidad era sin fines de lucro, 

entonces todos sabíamos que estaba lucrando y nadie hacía nada. Llegó la revolución, 

vamos a hacer y mucho, se les acabó la fiesta. 
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Bueno también saludamos al alcalde de Pastaza, Puyo. Hola Roberto, cómo están por 

allá, un abrazo a esa tierra linda. Alcalde de Tisaleo, el compañero Rodrigo también nos 

acompaña, bienvenido, bienvenido. Bueno, luego pues tuvimos una actividad, esas que 

me encantan, las pequeñas grandes obras, son cosas que aparecen como evidentes 

algunas veces. Frutillas de Tisaleo, que me está vendiendo Rodrigo o regalando, como 

es el asunto. Que viva Tisaleo tierra extremadamente productiva, un abrazo a todos. Si 

alguien puede tomar esa frutillita por favor. A mis hijas les encanta la frutilla. Bueno, 

eh, son las pequeñas grandes cosas, pero tenía que llegar la revolución para que se 

hicieran, no se le ocurrió a nadie, solo a la revolución. Me refiero al nuevo plaza huerto 

de San Agustín, que bella ha quedado esa plaza, la entregamos a la ciudad de Quito el 

día de ayer de noche, es donde estaba ese horroroso edificio del Registro Civil, se 

acuerdan. Ese edificio del registro civil medio curvo porque la calle Mejía era medio 

curva en ese sector. En el Quito de antaño eso era el huerto de San Agustín y no había 

calle, la calle se abrió recién a finales del siglo 19 y hay una historia muy simpática. 

Cuando va Francisco Andrade Marín, jefe político del cantón en ese entonces, año 1879 

más o menos, va a hablar con el prioste, con el superior de los Agustinos a decirle vea 

tenemos que abrir una calle por el huerto, el superior agustino le dice no, no permitimos 

y Francisco Andrade Marín le dice verá se van a subir los insectos alimañas las 

lagartijas, no, no vamos a permitir. Un mes después lo llaman desesperado el superior 

Agustino a Francisco Andrade usted es brujo usted tiene algo porque ayer justo encontré 

en mi almohada una lagartija, así que abra no más la calle y así se abrió la calle Mejía. 

Entonces ese era el huerto de San Agustín, por eso se llamaba Plaza huerto. Luego se 

construyó el edificio del Registro Civil que además ese registro civil era el recuerdo de 

todos los malos viejo país. Alguna vez yo fui:  desorden, corruptela, me mandaron a 

buscar los datos a mí mismo en una bodega con todo botado, mal archivado, etc. En el 

primer piso, en la plata baja eso era garaje, entonces eso se derrumbó con el concepto 

de San Agustín se hizo una plaza hermosa y esto es parte de un proyecto integral, el 

proyecto de renovación del centro histórico que incluye varias plazas, hay que repoblar 

el centro histórico. En los últimos años hay más de 10 mil personas que han dejado de 

vivir en el centro histórico. ¿Por qué? En ese momento por la inseguridad, por el tráfico, 

por la falta de buenos servicios, por la falta de espacios públicos, de espacios abiertos 

para sus hijos, para pasear al bebé etc. Esto perjudica al turismo, no hay baños en el 

centro histórico, entonces queremos potenciar el turismo y no hay cosas elementales. 

Esto es parte de ese proyecto, por eso se están haciendo algunas plazas, ya hicimos  Las 

Conceptas, ahora hicimos el huerto de San Agustín con baños públicos, con espacios 

libres, con cafeterías, con fuentes, con luces, con lagartijas, recordando esa linda 

anécdota de cómo se creó la plaza en la calle Mejía. Se rectificó la calle Mejía. Estos 

también son juegos infantiles con asientos para que la gente converse, lea el periódico, 

con una estatua de San Agustín, en gratitud a los agustinos que permitieron hacer la 

plaza, con apliques en el muro cuatro períodos diferentes la manzana del convento y las 

diferentes manzanas para ver cómo ha evolucionado Quito. Esto ha permitido descubrir 

liberar una de las paredes más bellas de Quito que es la pared del convento de San 

Agustín que además es un convento histórico, en la sala capitular, pues se conformó la 

primera junta soberana en 1809. También el muro de piedra que sirve como base a ese 
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muro blanco. Del lado del frente como se rectificó la calle Mejía. Era curva se le hizo 

recta, además de mayor fluidez de tráfico, se ganó espacio, entonces hay más veredas, 

se pudo sembrar árboles, se adoquinó, ha quedado precioso el sitio. Como les decía esto 

es parte de un proyecto mayor, la renovación del centro histórico que incluye seis 

embajadas, la restauración de seis casas para que vayan seis embajadas, una séptima 

sería las Naciones Unidas que va a ir al Colegio Simón Bolívar, ahí está el diseño. Está 

muy bonito. Eso significa decenas de personas trabajando en el centro histórico, 

lastimosamente por los problemas económicos nos ha retrasado el cronograma. Unos 

contentos: se le cayó el precio a Correa. No, se le cayó el precio a Tena, Napo, al pueblo 

ecuatoriano. No sean mediocres. Es una mediocridad contentarse entre comillas de la 

desgracia ajena. Que no hay ninguna desgracia. Me ha ido muy bien estos años, no, Y, 

sí, hemos tenido problemas estos últimos meses, pero nos va mejor en los meses 

siguientes compañeros, vamos a salir adelante. Pero es mediocridad no contentarse por 

los logros personales no, por los problemas que tiene el otro, bien hechito se le cayó el 

precio a Correa, se le cayó el precio a Quito, a Tena, a Guayaquil el precio del petróleo 

a Cuenca por eso no hemos podido ir más rápido en esta regeneración del centro 

histórico que no nos corresponde, le corresponde al municipio de Quito, pero siempre 

colaboramos con todas las ciudades, además que Quito es patrimonio de la humanidad. 

Es un atractivo turístico fundamental y eso beneficia a todos los ecuatorianos. Dicho 

sea de paso, Quito es la capital ya más segura de toda América Latina gracias a la 

revolución ciudadana. Ese es un importante también paso para atraer el turismo, porque 

el turismo busca seguridad, ante todo les diría busca seguridad. Entonces esto es parte 

de ese plan integral, se ha avanzado. El municipio, la anterior administración renovó la 

plaza San Diego, nos falta renovar el cementerio que es precioso y vayan a ver ese San 

Diego ahí está el crucifijo del padre Almeida, todas esas anécdotas, esas historias tan 

bellas de Quito, no. San Marcos, eso está precioso, la Ronda, pero hay muchas calles 

que pueden ser la ronda la calle Galápagos, la Guaragua, la Imbabura, todas las calles 

del centro histórico podrían ser como la Ronda, la plaza 24 de mayo, o sea se han hecho 

muchas cosas, pero el centro histórico es tan bello, tiene tantos secretos, tiene tantos 

encantos, tantos rincones maravillosos que se puede y se debe hacer mucho más, pero 

en todo caso, hemos dado un paso ya adelante para esta restauración del centro histórico 

con la entrega de esa muy hermosa, porque ha quedado muy hermosa plaza del huerto 

San Agustín, veamos  el siguiente reportaje. 

REPORTAJE 

DESDE:2:46:54   HASTA: 2:49:40 

Verán que ese lugar se va a convertir en uno de los lugares preferidos del centro 

histórico porque quedó realmente bonito. Felicitaciones al arquitecto Esteban Jaramillo, 

a su esposa Christine que fueron los diseñadores de la obra. Felicitaciones a SECOP me 

olvidé ayer de ayer agradecerles, el servicio de contrataciones de obras que se encargó 

de la construcción a Miduvi, Inmobliar, todos tuvieron que ver para recuperar los 

terrenos, legalizarlos, la construcción, diseño, etc., y bueno, como decía en el discurso, 

esa parte no la sacaron no, pese a que yo soy dictador, autoritario, ¿qué más dicen los 
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sufridores? Digo algo y no me paran la más mínima bola ni mis colaboradores, porque 

yo les dije que sea un acto muy sencillo, 20 o 30 personas, el señor alcalde que 

finalmente no fue, que pena para entregarle la obra, periodistas, los involucrados, 

funcionarios y listo para poder ver la plaza. Creo que me entendieron mal, en vez de 20 

o 30 asumieron que era dos mil tres mil personas porque eso estaba repleto, entonces 

no se podía ver la plaza, no se pudo ver las fuentes etc., pero algo muy hermoso. Mas 

tarde si pasé y las fuentes estaban apagadas, si tenemos fuentes deben estar prendidas, 

fuentes con colores; algo similar está pasando en la plaza de las Conceptas y ya tienen 

más de un año inauguradas. La fuente que está pegada al muro de las Conceptas que 

también es un muro hermosísimo, de los más hermosos de Quito, siempre está apagada. 

Entonces si hacemos fuentes están prendidas y funcionando si no para qué las hacen. 

Entonces a los encargados de eso Inmobiliar será, quién está encargado de eso 

¿Inmobiliar?, pilas con eso. En todo caso, eso ya hay que traspasarlo al municipio de 

Quito, no y que las fuentes funcionen, pero esa plaza está realmente hermosa, esas 

cafeterías, primero gracias y felicitaciones a los jóvenes emprendedores por confiar en 

su patria, pero, además, me dieron a aprobar chocolate delicioso, pero delicioso 

chocolate, café increíble y todo ecuatoriano. Ahora por culpa de ellos, no me pude 

dormir hasta las cuatro de la mañana por eso ando con ojeras. Estaba muy fuerte el café 

y ya sabía como era las 7 y media. Antes me bañaba en café Mashi y no pasaba nada. 

Ahora me tomo un cafecito a las 5 de la tarde y ya no puedo dormir, la vejentud. Tomar 

un café, chuta no voy a poder dormir, pero tan rico que me lo tomé, pero efectivamente 

estuve hasta las 4 de la mañana sin poder dormir así que ando con un chuchaqui blanco 

Mashi. Bueno, pero le aseguro que este va a ser uno de los rincones más bellos, más de 

los visitados del Quito colonial y con ese muro de la iglesia y del monasterio de San 

Agustín, uno de los muros también más bellos de Quito. Ese no es el muro, esa es una 

ornamentación que se puso para cubrir un edificio moderno que se puso en la esquina, 

lo que llaman los arquitectos, un edificio parásito, no es parte del conjunto original, pero 

como era un edificio en uso, lo que hicieron fue cubrirlo con esas láminas y quedó muy 

bien, pero el muro es otro. Esa es parte del muro el que sale en el video, el muro es que 

tiene en la parte de abajo la parte de piedra arriba el muro blanco, ok. Bueno, ese muro 

estaba cubierto por un edificio de muy mal gusto donde funcionaba el registro civil, un 

garaje y un centro comercial. Ahora es una hermosa plaza para beneficio de los 

quiteños, ahí está el muro del convento de San Agustín. Parece obvio, verdad, pero al 

único que se ocurrió fue a quién al gobierno de la revolución ciudadana, compañeros. 

Rescatando los tesoros del centro histórico de Quito, ese monumento a San Agustín que 

unos padres, doctores de la iglesia eso nos pidieron los agustinos, si hagan la plaza, pero 

hagan un monumento y con todo gusto aceptamos. Lean la biografía de San Agustín, 

San Agustín es uno de los doctores de la iglesia, una mente brillante, además es un 

santo. El monumento lo hizo un querido amigo. No sabía que lo había hecho él ah. Ese 

rato lo vi, ¿y cómo así por aquí? Es que yo hice el monumento. Se trata de Howard 

Taikeff, él es norteamericano, pero casado con ecuatoriana y residente hace varias 

décadas en Quito, bien. Luego pues con esto acabamos actividades, con esto lo tenemos 

que decir, después como mi hija Dominique le había dicho para ir al teatro a las ocho, 

yo creía que iba a ser un evento pequeñito e ir caminando desde Carondelet a la Plaza 
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Huerto es unas tres cuadras, habíamos dicho 20, 30 personas, entonces decía no 

discurso, solo entrega. Yo decía en 54 minutos estoy libre y vamos al teatro que era a 

las 8. Bueno apenas bajé de Carondelet ya me di cuenta que no puede ser posible ya que 

cualquier cantidad de gente, era difícil caminar. Llegamos la plaza repleta, bueno. Fue 

un momento muy agradable, pero ya se nos hizo tarde. Así que invité a cenar a mi hija 

Dominique y fue un lugar, porque ha pasado 8 años y me moría de ganas de visitar. Se 

trata del restaurante Vista Hermosa, allá en la terraza de un edificio en la propia calle 

Mejía, unos 100 metros antes de la Plaza Huerto. ¡Qué restaurante! No me imaginaba 

que era tan bonito, qué vista de Quito. Vista hermosa. Tiene el restaurante en el último 

piso y en la terraza que hacía un frío terrible, pero había calentadores. ¡Pero qué vista 

de Quito! Que encantadora que es Quito, al frente había una casa con cúpula, qué casa 

tiene una cúpula, una cúpula hermosísima y la vista de Quito maravillosa. Así que un 

abrazo a todos los compañeros del restaurante Vista Hermosa y ojalá haya muchos más 

de estos restaurantes resaltando la belleza única de la capital de todos los ecuatorianos, 

la carita de Dios, nuestra querida Quito.  

Quiere cola, quiere bebida con avispa 

- Con mosco incluido, presidente (responde Mashi) 

Avispa, avispa 

- Sírvase no más presidente, total, un mosco qué le va a hacer 

Es proteína. No. me pica y se muere el mosco 

- Eso seguro, le contagia de rabia, ahí 

RISAS DEL PÚBLICO 

¡Qué tiene que añadir algo! Siga la broma del presi 

- Termine presi, termine. Ya la una va a ser ya 

Gracias a Dios, amigo es este. Bueno, espero. Yo creo que es opositor, sufridor 

camuflado.  

Sábado 16 de julio, tres meses del terremoto. Increíble. Temprano 8 y 20 nos 

trasladamos a la ciudad de Tena. Un paisaje espectacular. Como les decía al inicio de 

este enlace, totalmente despejado el cielo, la cordillera absolutamente clara. Una 

mañana fría, entonces había muchas cumbres no tienen nieves perpetuas, pero estaban 

nevadas. El Tungurahua tenía nieve por eso no lo reconocía al principio cuando me 

preguntaron, luego me di cuenta era el Tungurahua porque estaba viajando con mi hija, 

no, que venía de Francia. Luego me di cuenta que era el Tungurahua, pero Cayambe, 

Antisana, Cotopaxi, Ilinizas, Tungurahua, el Altar, Sumaco, Reventador, todo se veía. 

Impresionante Carihuairazo, Chimborazo, Carihuairazo también tenía nieve, dejó de 

tener nieves perpetuas, se deshiela, pero tenía nieve, lindísimo, impresionante el vuelo, 

no y luego la selva amazónica. El cambio es sorprendente de las cumbres nevadas a 
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todo un manto verde de la serva amazónica con los ríos amazónicos. Nuestro país es 

único Mashi. Todos a visitar el país más maravilloso del mundo, nuestro querido 

Ecuador. Llegamos aquí a las 10 de la mañana, el enlace número 484 en el estadio de 

la liga barrial de Muyuna, cantón Tena, provincia de Napo. Cinco para la una Mashi, 

debíamos acabar a las 12 y media. No se olvide. Es su culpa por sus chistes agrios. 

Bueno, continuemos con el segmento Ecuador en positivo. Adelante. 

SEGMENTO ECUADOR EN POSITIVO 

DESDE:  2:57:48    HASTA:   3:00:07 

Bueno. Antes de sufrir, antes de escuchar la traducción en kichwa. Mashi, ¿sabe lo que 

le acaba de decir al presidente de la república? Yo digo de broma, si me pica esa avispa 

se muere y usted dice le da rabia. ¿Qué insinúa Mashi? 

MASHI: Yo nada presidente. Yo recuerdo a mi Rafañon no más.  

Ya le voy a quitar al perro, cómo se llama la preciosa. 

MASHI: Tiana 

Por Tiana no le quito a su perro 

MASHI: Oiga que paso, me ha mandado  

Le regalo un perro y le pone Rafañón al perro  

MASHI: La procedencia presidente. Y me ha mandado una carta presidente. Qué es eso 

de ponerme sapos, culebras ahí que.. 

RISAS 

Eso le he enviado. Sabe que mandamos una carta a todos los que hemos regalado 

cachorritos, porque tengo tantas peticiones de cachorritos que dije si tienen un hijo con 

Golden me regalan un hijo, no, camada, para cumplir con tanto compromiso que 

tenemos ahí. Me pone ahí en el despacho, querido José Maldonado, sabemos que estás 

cuidando muy bien a tu cachorrito al que llamaste Rafañón, entonces, ahí le puse una 

notita no muy amigable, le añadí a más de la firma  

MASHI: Sapos, culebras, ahí todo  

Bueno a ver compañeros, algunos temas de la semana maltratados por cierta prensa. La 

situación de los ciudadanos cubanos. Resulta que ahora nos contradecimos con posturas 

de movilidad de ciudadanía universal, nadie se ha contradicho con nada. Todos son 

bienvenidos los que quieran radicarse en el país, de hecho, de esos cubanos, dos pidieron 

refugio, se está tramitando el refugio, lo que no podemos permitir es que Ecuador se 

convierta en vía de tráfico de personas, de trata de blancas, etc. Porque de eso se trataba. 

Que nadie se engañe. No es que venían a radicar en el país estos cubanos. Estaban de 

paso para llegar a Estados Unidos, por eso a la brava querían que les de visa a México 
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por la ley de Estados Unidos, que si tu tocas, una ley de 1900, de los años 60, que si tu 

tocas, pones un pie en Estados Unidos ya te tienen que dar la residencia para los cubanos 

o algo así. Entonces aprovechándose de eso, están utilizando Ecuador como vía para ir 

hasta México y ahí cruzar la frontera a Estados Unidos. No lo podemos permitir. Pero 

no solo eso. No eran legales. Nosotros no creemos en seres humanos ilegales, pero, sí 

que hay que cumplir con la normativa del país. No es que venían a radicar en el país. 

Pero además insultando que en este país que ni se cuánto. O sea, si no se puede vivir en 

Ecuador, para qué vienen a Ecuador, pues. Tampoco se puede aceptar eso. Entendamos, 

seamos sensatos. O sea, aquí son bienvenidos todos y todas los que quieran residir en 

este maravilloso país. Creemos en la movilidad humana. Creemos en la ciudadanía 

universal, pero no vamos a servir de tráfico de personas para nadie, no nos vamos a 

convertir en un país coyotero compañeros. Vamos a hacer respetar al Ecuador.  De eso 

se trataba, país de paso para a la brava que le de visa a México para llegar a México y 

de ahí a Estados Unidos, ¿que nos prestemos para eso? Inadmisible. Se han respetado 

todos los derechos humanos, pero esa gente fue regresada a Cuba. Y lo mismo ha hecho 

Colombia, Centroamérica y ahí ha deportado a miles de cubanos, pero ahí no hay 

problema, pero si lo hace Correa, todos los periodicazos, supuestamente Human Rights 

Watch dizque derechos humanos que se ha convertido en una politiquera más y ahí si 

todas las críticas y nuestra prensa está criticando cuando antes criticaba que recibíamos 

cubanos o ya se olvidaron, ahora critican que regresamos cubanos que no cumplieron 

con la normativa ecuatoriana, que no venían a radicarse en Ecuador,  querían que sea 

un país de paso para alcanzar su objetivo que era Estados Unidos  y a la brava pedían 

vida en México que le dieron un rotundo no y que además cometían la desconsideración 

de hablar mal del país, del gobierno etc. Esas cosas no las vamos a aceptar compatriotas.  

Bueno aquí no tan buenas noticias. Ya las sabíamos sin necesidad de tener las cuentas 

nacionales listas, yo les había dicho que estos primeros meses del 2016 habían sido 

durísimos desde antes del terremoto y con el terremoto se agravó todo, pero durísimo, 

de hecho, el más duro, hemos tenido el trimestre más duro de la década, ya tenemos las 

cuentas nacionales. Si me las pone por favor. Y hay dos formas de medir el PIB 

trimestral: T-1 con respecto al trimestre anterior, es decir con respecto al último de 

2015. 2016, primer trimestre decrecimos 1,9 como ustedes pueden ver es el 

decrecimiento más grande de todos estos años de gobierno, el que les sigue es 2009 

donde también se desplomó el precio del petróleo, cayeron las exportaciones por la 

crisis mundial, pero ahí decrecimos -1,4, por qué? Porque no se había apreciado tanto 

el dólar. O sea, nosotros hemos tenido que enfrentar no solo el desplome de los precios 

del petróleo que en el primer trimestre nos bajó de los 20 dólares del mítico 20 dólares. 

Si recibo menos de 39 dólares por barril, ya el gobierno no recibe un solo centavo, no 

es que se pierde, sino que se va en cubrir costos de producción que está en más o menos 

24 dólares, se va en pagos de importaciones de combustibles porque no producimos que 

necesitamos. Tenemos que exportar petróleo para comprar derivados, por eso la 

necesidad de la refinería del Pacífico y no me ha puesto aquí lo de la reserva del ITT 

que yo les pedí, que era una gran noticia. Ya. No me han puesto aquí. Ahí hay grandes 

noticias en el sector petrolero. O sea, en las reservas del ITT se ha comprobado que hay 
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82 por ciento más, eso significa 20 años más de frontera petrolera que en el 2022 

tenemos 300 mil barriles adicionales. Eso significa 26 mil millones en valor bruto, 19 

mil millones netos descontando un poco más es 19 mil millones para Petroamazonas, 

pero mucho queda también gobiernos locales, más de 20 mil millones y 26 mil millones 

en valor bruto. O sea, tenemos un país rico, lo que nos falta en este momento es liquidez, 

el desafío es convertir esa riqueza en liquidez para pasar el bache económico y significa 

que solo con eso se justifica la refinería del Pacífico. O sea que, si ya era urgente y 

necesaria, necesaria y urgente porque urgente implica necesidad, necesaria y urgente la 

refinería del Pacífico, hoy es más urgente que nunca. Hay grandes noticias, eso significa 

total cambios en las perspectivas petroleras, 26 mil millones más de riqueza para el país, 

extensión de la producción petrolera por 20 años y en el 2022 tener, en este momento 

producimos más o menos 550 mil barriles, en el 2022 tener 300 mil barriles diarios más, 

son un impacto fundamental. Créanme fue dolorosa la decisión de explotar el ITT, pero 

cada vez se confirma que fue la decisión correcta, claro, no sabíamos en ese momento 

los excedentes adicionales que había. Tomamos la decisión ya con las reservas 

verificadas. Esto es buena suerte más que buena decisión, tenemos la información, pero 

se ratifica que la decisión original fue la correcta. Entonces, sin embargo, pues al 

principio del primer trimestre todo estuvo mal, cayó el precio del petróleo en menos de 

20 dólares el barril, les insisto yo 18 meses llevo gobernando sin un centavo de ingreso 

petrolero, la historia sabrá reconocer todo lo que hemos hecho; con cualquier otro 

gobierno ya hace rato tendríamos una crisis como la del 99, o el colapso de la 

convertibilidad en Argentina, revisen. Aprendan de la historia, sobre todo los jóvenes, 

los estudiantes universitarios, comparen y verán que la convertibilidad no soportó en 12 

años y convertibilidad es un sistema de menor riesgo que la dolarización, lo que 

nosotros hemos soportado en 18 meses. 18 meses gobernando sin un centavo de 

ingresos petroleros. En los primeros meses el ingreso estuvo por menos de 20 dólares, 

algo inimaginable, o sea, nadie ni en sus más salvajes sueños podía imaginar que el 

petróleo iba a bajar a menos de 20 dólares, cuidado, 20 dólares en 2016, significa 4 o 5 

dólares al inicio de los 80 al valor contante, no, llevándole al valor de esa época o 4,5, 

o 4 o 5 dólares en los 80 significa 20dólares actualmente, se nos aprecia el dólar. 

Colombia nos devaluó más del 80% la moneda, entonces fue durísimo realmente. Sin 

embargo, pues sufrimos impacto, pero no es que hubo una crisis sistémica como en el 

99. Algunas veces en economía y política lo más importante es lo que no ocurrió. Esto 

a nivel de T-1, comparando con el trimestre anterior decrecimos 1,9. Aquí no se puede 

llamar recesión porque el trimestre anterior hemos tenido crecimiento, sigamos. Pero si 

comparamos con T-4 que es lo más importante, el decrecimiento ha sido de casi 3%, el 

más alto de la década, nos sigue el 2009 con 2,3%. Tenemos tres trimestres consecutivos 

decrecimiento, lo cual habla claramente de una recesión de la economía que nadie ha 

negado, cuidado. Negamos el negativismo, no podemos hacer nada, sentémonos a llorar 

todo es culpa de Correa modelo fracasado todo eso es mentira.  Todo es culpa de 

factores externos y de la carencia del principal instrumento para enfrentar esos factores 

externos es el tipo de cambio. Sin embargo, esto se va a revertir, o sea, no sé seguro que 

se va a revertir haz una recesión, pero lo vamos a revertir porque estoy muy optimista 

de este segundo semestre. Tal vez el segundo trimestre ver 2016 también tengamos 
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cifras malas. De ahí los últimos trimestres creo que la economía se ha recuperado muy 

fuertemente, las medidas que hemos tomado están dando efecto y vamos a tener un 

desempeño económico bastante bueno y ojalá revierta el mal desempeño de los dos 

primeros trimestres. No vamos a decrecer como dice el FMI 4,6 eso es una barbaridad 

con un poco de suerte todavía creceríamos en el 2016 pese a que nos ha pasado de todo. 

Créame que bromeábamos el año pasado cuando se desploma el precio del petróleo, se 

apreciaba el dólar depreciaba Colombia su moneda, bromeábamos con el equipo 

económico diciendo solamente falta que erupcione algún volcán, pack a las 2 semanas 

empezó a erupcionar el Cotopaxi. Ya no voy a decir que solo falta que caiga un 

meteorito porque nos cae el meteorito Mashi. Ya.  No olvidar que también en los 

primeros seis meses tuvimos que pagar mil millones por Oxi. Es una barbaridad. 

Millones en 6 meses. Que no quedan en la economía no es que es gasto público pero 

que va a la constructora nacional que genera empleo va afuera nos sirve para 

absolutamente nada solo deprime la economía. Todos esos factores han contribuido a 

los malos resultados económicos. Dicho esto, el optimismo prácticamente la certeza de 

que los dos últimos trimestres serán muy buenos. De hecho, la banca ya anuncio que va 

a prestar 10.000 millones porque tiene liquidez. No es juntar porque eso es un negocio 

y la banca ha sido muy sólida gracias al Fondo de liquidez, a los controles a la normativa 

que se ha aplicado durante nuestro gobierno. En anteriores gobiernos por la parte de lo 

que nos pasó quebraron unos cuantos bancos. Está muy fuerte y ahora puede volver a 

prestar, eso reactiva la economía. Dicho esto que a nivel macroeconómico ha sido 

durísimo sabíamos que teníamos las cifras macroeconómicas tenía estos problemas, con 

la Revolución Ciudadana no es lo mismo que tenerlos antes de nuestro gobierno, porque 

Dios no quiera esas personas que se quedan sin empleo ya no es que se quedan en la 

calle. Si está afiliado al IESS tiene seguro de desempleo. Si tiene que ir al centro de 

salud la medicina la atención es absolutamente gratuita, si está enviando a sus hijos a la 

escuela, pues esa educación pública también es absolutamente gratuita. Entonces se han 

generado tejidos de protección social que mitigan muchísimo sobre todo en los más 

vulnerables los efectos no de crisis, no, no es crisis bueno ya no me pongo a discutir, si 

quieren llamarle crisis a esta recesión económica, que gracias a nuestras políticas 

economistas hemos impedido que se convierta en una crisis generalizada. Veamos. Nos 

preocupaba mucho el empleo, sigamos no hay evidencia de que haya subido el empleo, 

ya la casa de 2015 ojalá podamos tener tasas de crecimiento el 2016, se revierta el mal 

desempeño de este primer trimestre. Aquí está el crecimiento por industria, este es T-1, 

este no es muy importante. Vamos al T-4 por favor comparado con no tienes T-4, 

borraron T-4. Lo más importante es comparar con el mismo período del año anterior, 

con el mismo trimestre del año anterior. El trimestre anterior es diciembre, eso 

distorsiona todo, tienes más actividad del sector comercial el otro tiene menos actividad 

entonces es mejor siempre comparar con el mismo trimestre del año anterior eso se 

llama T-4, trimestre de hace 4 trimestres, comparar T actual comparar trimestre actual 

con cuatro periodos es decir el primer trimestre de 2015. Aquí vemos que lo que más le 

ha afectado es alojamiento y servicios de comida turismo, hoteles. Esto tiene lógica 

cuando hay problemas económicos, lo primero que se hace es dejar de viajar, dejar de 

comer afuera etcétera, lo segundo que más se ha perjudicado es correo y 
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comunicaciones. Habría que analizar un poco más por qué comunicaciones esto es 

telefónica, CNT, etc. Bueno tal vez disminuye las llamadas o cosas así acuacultura y 

pesca de camarón, no la pesca en general que, si mejoro 2, 5 si no el sector acuícola y 

de camarón de piscina, pesca de camarón también, camarón de piscina y pesca de 

camarón ha disminuido 6,7; alojamiento y servicios de comida 13,2, correo y 

comunicaciones 7.8. Los factores que si han crecido es agricultura que genera mucho 

empleo, electricidad y agua 4.5. Pesca el sector camarón 5.5, entre los principales. 

Sigamos cómo le decía a todos nos gustaría que esto fuera diferente. Sin embargo, hay 

signos de recuperación, por ejemplo, los depósitos de la banca claramente se están 

recuperando. Tuvimos 2 meses malos en mayo y junio, pero Julio, no perdón abril y 

mayo, junio se ha recuperado y muy fuertemente, sigamos. El crédito de la banca se va 

a recuperar también. Ya está aumentando el crédito de la banca, la tendencia es muy 

clara y la perspectiva es que aumente mucho más. Vamos a salir adelante compañeros. 

Hemos tenido un primer trimestre terrible el más duro de los últimos 10 años sin duda, 

pero este segundo semestre yo tengo mucha fe de que nos recuperemos muy 

fuertemente, el precio del petróleo también se ha recuperado. 

Y qué es lo que les decía, estás cifras macroeconómicas en años anteriores hubieran 

significado aumento de la inequidad, desempleo, pobreza, etc. Gracias a la protección 

social que hemos generado todos estos años no se refleja en grandes impactos sociales 

por ejemplo desempleo, a lo qué público un pasquín como diario La Hora: 

Decrecimiento y crece el desempleo. Es falso. El desempleo no nos ha crecido. Pongan 

las cifras de desempleo por favor, acaba de terminarse la encuesta de empleo, la tasa de 

desempleo abierto es 5.3 menor que 5.7 del trimestre anterior de la medición anterior. 

Sin embargo, sin significación estadística es decir no podemos asegurar que ha bajado 

el desempleo, pero es seguro que no ha subido. Que me explico. Entonces lo más 

razonable es decir que se ha mantenido más o menos constante. Esas son grandes ligas 

compañeros, frente a los que hemos enfrentado perdón en la redundancia, que el 

desempleo no nos suba los que saben de Economía entienden que es un gran logro. Lo 

que sí ha pasado es que se ha deteriorado la calidad del empleo ¿cómo? Sigamos. 

Primero veamos de esto en el contexto regional, ese 5.3% desempleo en junio de 2016 

es el más bajo de la región, nos guste o no nos guste. Por eso cuando algunos hablan de 

crisis yo les digo bueno les acepto la palabra crisis. Qué bueno que las crisis ahora 

signifiquen tener 5.3 de desempleo porque la crisis del 99 significo tener 16 % de 

desempleo y bajamos esa tasa de desempleo, no porque se han generado puestos de 

trabajo, sino porque dos millones de ecuatorianos tuvieron que emigrar, es decir por 

reducción de la oferta de trabajo, no por incremento de puestos de trabajo. Entonces son 

momentos duros, pero tenemos de las tasas de desempleo más bajas de América Latina. 

Sigamos, dónde sí se ha visto un deterioro es decir el costo el impacto de la redacción 

de la desaceleración económica no se ven las tasas de desempleo, sino en la pérdida en 

la disminución de calidad del empleo. A qué me refiero, nos ha subido un poco el sur 

empleo. Tomo el menor del trimestre anterior, pero con respecto al histórico que 

teníamos que estaba por 13 % nos ha subido unos 3 puntos el subempleo. Qué significa 
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esto, que la gente que tenía un empleo a tiempo completo salario básico tal vez ahora 

solo tiene ese empleo a tiempo parcial o estuvo que generar su propio trabajo y está 

vendiendo algo en una tiendita que soy yo y no gana ni el mínimo, entonces el deterioro 

la calidad del empleo. Es un impacto, pero un impacto marginal si cabe el término frente 

a lo que hemos tenido que afrontar. Entonces estamos trabajando arduamente para 

revertir estas cosas y les insisto, en el segundo semestre yo tengo mucha fe de que las 

cosas irán bastante mejor. Sigamos por favor. Entonces. Qué dice diario La Hora, no 

estos pasquines para tratar de quitarnos la alegría: Crisis actual la peor del siglo 21, no 

y dice que la tasa de desempleo aumentó en 0.8 % en junio, con respecto a qué, 

seguramente están metiendo con junio del año anterior pero con respecto al trimestre 

anterior no se ha visto el incremento del desempleo, por el contrario la medición nos 

dice que ha decrecido el desempleo pero no es significativo por eso, por honestidad 

intelectual, tenemos que decir el desempleo se mantiene al mismo nivel lo que no se 

puede decir es que aumentó el desempleo. Ok.  

Y vamos a seguir adelante compañeros. Han sido meses durísimos y verán que lo más 

importante es lo que no pasó. La historia sabrá recoger lo bien que manejamos la 

macroeconomía, para pese al desplome del precio del petróleo, apreciación del dólar 

depreciación de la moneda en Colombia, en Perú, terremoto, pago de la Oxi y de mil 

millones en 6 meses aquí seguimos bien y seguiremos adelante incluso inaugurando 

obras todos los días. En estos momentos más de 300.000 jóvenes a nivel nacional están 

pasando por décima ocasión el examen de educación superior, examen Nacional de 

Educación Superior el famoso Enes. Esto ya está tan integrado que no es noticia para 

nadie, pero algunos nos quieren volver al pasado. Libre ingreso a la universidad, que 

los estudiantes no pueden estudiar lo que quieren. Eso es mentira nos están engañando. 

El error político que cometimos estratégico que cometimos es que la responsabilidad la 

asuma del Senescyt porque en base al Enes y sus calificaciones se aplicó para medicina 

en la Universidad Central. Había 200 cupos, entra a la central, pero si no se le dice no 

hay cupo cuál es su segunda opción. Antes ese pobre joven iba a la central a madrugar 

a hacer cola a comprar un ticket tal vez al guardián de turno para que le cerrarán la 

puerta en las narices y le dijeran no hay cupo, pero ahí no era noticia porque se lo decía 

la universidad. Ahora se lo dice el sistema de la Senescyt, pero ahora el sistema es más 

justo porque es en base a la meritocracia. Pero todos los jóvenes no pueden estudiar lo 

que les da la gana. Nunca han podido hacerlo. ¿Acaso no había cupo en la Central? 

Aplicaban 30.000 entraban 3000, pero lo hacía la Central y no era noticias. Ah, pero 

usted les obliga a estudiar lo que le da la gana. Mentira. El sistema establece que tiene 

5 opciones el joven. Primera opción medicina la Central, segunda opción medicina en 

la Politécnica del Chimborazo, en Riobamba. Entonces si no había cupo en la primera 

opción, en base a méritos, había gente que tenía más nota, mejores notas que él y solo 

quedaba la segunda opción. Él decidía, decía sí, él ponía la segunda opción y decía 

acepto el cupo en la Universidad Politécnica del Chimborazo, no es que se le imponía 

aquello. Entonces te está mintiendo, tenemos un sistema mucho más justo en base a la 

meritocracia. El error político es que la responsabilidad la asume el Senescyt y ahora el 

periodicazo: Los jóvenes no pueden estudiar lo que le da la gana, cuando nunca ha sido 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

691 

   

así, pero antes se lo decían las universidades, no hay cupo ahora se lo dice él Senescyt. 

Ese es el error compañeros. Sin embargo, esas son las cosas que debemos cuidar como 

un tesoro porque hay gente, grupos que nos quieren volver al pasado, e incluso gente 

semi ignorante qué habla de eliminar Senescyt que ha sido clave para esta reforma 

universitaria que ha convertido a la universidad ecuatoriana en un sistema de educación 

superior muchísimo mejor sin lugar a dudas, muchísimo mejor que el que teníamos 

antes. Y cuidado sacrificamos nuestro sistema universitario, ahí está gran parte ver 

presente y del futuro. Tenemos que invertir en ciencia y tecnología, tenemos que ser 

generadores de conocimiento si queremos lograr el Buen Vivir compatriotas. Quiero 

decirles que este será el último examen Enes, ahora tenemos el examen ser bachiller 

para graduarse y el examen Enes para ingresar a la universidad. Esto se daba por las 

grandes diferencias que había en la formación en los colegios. Entonces el ser bachiller 

es un examen de conocimiento. El Enes es un examen de actitudes, no discriminaba al 

niño o al joven que venía de un colegio malo porque se tomaban actitudes no 

conocimientos. El profesor me enseñó esto el profesor faltó no era impedimento para 

sacar buena nota en el Enes porque se medían habilidades y actitudes. El ser bachiller 

si me de contenidos Historia, Geografía, Matemáticas, Física ya. Con la mejora que 

hemos tenido de educación superior, se van a unificar estos exámenes, el ser bachiller 

va a tener una parte que es conocimiento y una parte que es actitudes. Para graduarse el 

estudiante va a tener que pasar un examen unificado ser bachiller Enes, y en base a la 

calificación de ese examen se gradúa y tiene prioridad para acceder a cupos en la carrera 

qué desee. Es decir en base a la meritocracia, pero también el nuevo sistema que se va 

a aplicar el próximo año pone una pequeña parte a discreción de la Universidad,es decir, 

va a ser la universidad las que decida el ingreso, porque puede haber un estudiante 

brillante mil sobre mil en ser bachiller, pero es un nert, es decir un antisocial, y no sale 

de la casa. Tampoco queremos esa clase de jóvenes, entonces la Universidad va a 

evaluar es aparte el perfil de estudiante que quiere. Por ejemplo, si un gran deportista, 

saco una buena nota en Enes, probablemente la Universidad quiere ese deportista. 

Entonces va a haber una parte, no sé cuánto es el peso hay alguien aquí del Senescyt, si 

te identificas por favor, me parece que un 30 % de la nota final para entrar a la 

universidad pues dependerá de la misma universidad, pero ahora la admisión dependerá 

de la Universidad vamos a ver a quién le reclaman, porque insisto el error político 

estratégico que cometimos es un sistema muy bueno meritocrático de admisión a la 

universidad era que el sistema del Senescyit era el que dará los cupos o decía ya no hay 

cupo, entonces la culpa era del gobierno, cuando siempre se ha dado esto de que no hay 

cupo suficiente. Se rechazaban estudiantes, pero rechazaba la universidad y no era 

noticia, ahora dicen que somos nosotros los que impedimos que los jóvenes estudien lo 

que les dé la gana. Pero hay otro concepto importante, hay que hablar las cosas claras, 

tenemos universidad pública, miren todo lo que pasa en Chile por lograr un sistema 

gratuito de universidad pública lo que ya tenemos gracias a la revolución desde hace 

muchos años en el Ecuador. Pero queremos universidad gratuita y estudiar lo que me 

dé la gana, cuántas veces me dé la gana. No señores esa es la fórmula del desastre. A 

huir de la mediocridad como de la peste. Universidad gratuita, pero en base a 
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meritocracia y a los que requiere el país para su desarrollo. Si no se explica cómo es ese 

nuevo sistema por favor rapidito porque se me fue el tiempo. 

DELEGADO DE SENESCYT 

DESDE: 3:25:08  HASTA: 3:25:44 

Sí porque tampoco tanta discrecionalidad no le podemos dar a la universidad, porque 

perdóneme, antes del argumento del MPD, de los mediocres era que antes había libre 

ingreso, primeramente, libre ingreso no es que sea bueno. Qué pasada entraban 1000, 

se graduaba 150, eso se llama eficiencia terminal, era el 15 %, cuando ya perdido 

tiempo, cuando la sociedad y ha perdido recursos, cuando la Universidad sacrificó nivel 

académico, porque los primeros años había mil y no es lo mismo que educar a 1000 que 

a 150. Es mejor ser muy estrictos al inicio que entre en 300 y se gradúen en 300. Eso es 

lo que hacen las mejores universidades del mundo cómo Harvard. Ok. Pero ni siquiera 

había libre ingreso, había ingreso caótico, por qué el sistema variaba de universidad a 

universidad de escuela en escuela de Facultad a facultad en la misma universidad y 

depende puesto del Decano, que como el César ponía el pulgar arriba y el pulgar abajo 

y era lo que le daba la gana por palancas políticas por palancas familiares había coimas, 

había corrupción, no nos engañemos. Ahora hay un sistema basado en estricta 

meritocracia, pero vamos a añadir esa evaluación subjetiva de la Universidad, pero un 

20 y un 30%. De todos modos, la mayor proporción debe ser el resultado del examen. 

Ok. Muchas gracias. Bueno. Para terminar que se me fue el tiempo, había un vídeo 

sobre esto veamos el vídeo; ven aquí en San Juan de Muyuna, se está desarrollando el 

examen Enes en la Unidad Educativa José, si saben de quién es San José de los 

josefinos, los josefinos han hecho una gran labor aquí en la Amazonía así que mucha 

suerte a los jóvenes que están pasando el examen para educación superior. Veamos el 

siguiente reportaje, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 3:27:35  HASTA: 3:30:54 

Esto lo debemos conservar como un tesoro porque los mediocres nos quieren volver al 

pasado y en nombre de la democracia, la democracia se debe basar en la meritocracia, 

igualdad de oportunidades y en base al mérito acceder a esas oportunidades. Confunden 

democracia con mediocridad, mediocridad no es democracia compañeros. Huyan 

jóvenes de la mediocridad como de la peste; a conservar los avances como un tesoro, 

porque lo hemos hecho bien. En la universidad está gran parte del presente y del futuro 

del país. Aunque se nos fue el tiempo quiero acabar con noticias sobre Ikiam. En estos 

momentos si le dan el micrófono al señor rector de Ikiam, por favor, rector, bienvenido. 

Y quién está en estos momentos trabajando cómo es la primera parte es Instituto 

Tecnológico o cómo va a ser.  

RECTOR DE UNIVERSIDAD IKIAM 

DESDE: 3:31:51   HASTA: 3:32:24 
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Ya lo que pasa es que tenemos una infraestructura de base muy bonita, pero todavía 

absolutamente insuficiente y nos habíamos demorado en la construcción del resto del 

campus los laboratorios residencia todo lo necesario para los jóvenes, precisamente por 

los problemas económicos por los que se ponen contentos algunos: Se le cayó el precio 

del petróleo se le cayó el precio del petróleo a Correa. Se le cayó a Ikiam, a Tena, sin 

embargo, pues para que sufran los sufridores, gracias a Dios hemos podido liberar, hay 

un dinero sobre todo en base a Samanes, no hemos reescalado la última etapa de 

Samanes, la hemos presupuestado en 50 la hemos dejado en 35 y esos 15000000 irán 

para terminar el campus de Ikiam, entonces próximamente empezaremos ya a trabajar 

en Ikiam. Ustedes saben, o sea lo que tenemos es esto en los actuales momentos y me 

da coraje porque me dan unas diapositivas que no tienen la información necesaria. Área 

total 255 hectáreas, área total ¿de qué?, ¿del nuevo campus? ¿del anterior?, pero 

incluyendo el módulo que tenemos no la nueva etapa okay. La inversión total para la 

nueva etapa alcanza 23.2 millones, tenemos 15 millones, aunque sea dejaremos eso 

bastante avanzado. Bueno aquí están los números de estudiantes que tenemos en total 

ya son unos 300 estudiantes en Ikiamque es universidad dedicada a las ciencias de la 

vida de la biología en medio de la biblioteca más grande que tiene el planeta que es la 

selva amazónica. La selva amazónica es una biblioteca que tiene tres millones de 

volúmenes y habremos leído 3, compañeros, y lo que interesa impresiona mucho a los 

académicos a nivel mundial es que se encuentra en medio de una reserva ecológica, la 

reserva de la Universidad eso, no sé si otra universidad en el mundo tiene algo parecido. 

Se trata de una reserva de 90.000 hectáreas, la reserva Colón Sochalupa que tiene 

Andes, estribaciones de los Andes y selva Amazónica, imagínense todos los pisos 

climáticos que tiene la Universidad para ser destilación etcétera. Hay gente yo me he 

encontrado con grupos, conozco grupos conozco profesores de Yale, Connecticut que 

vienen 3000 km, viajan para recoger muestras a nuestra selva amazónica, los estudiantes 

de Ikiamtendrán que caminar 300 m, están en la selva amazónica y están en una reserva 

solamente destinará para la universidad. 

Entonces la buena noticia, eso es lo que existe actualmente, no habíamos podido seguir 

construyendo por falta de recursos. La buena noticia es que ya logramos esos recursos 

y pronto comenzara la nueva etapa de Ikiam. Un abrazo a todos los estudiantes de Ikiam. 

¿Hay algo más? ¿más diapositivas? Bueno ahí está la foto actual esto se convertirá luego 

en el Instituto Tecnológico de Ikiam, pero en estos momentos sirve como universidad, 

y esta es la nueva etapa que vamos a construir, más aulas pues grados transferencia de 

tecnología y patentes. No estoy muy de acuerdo con la expresión de posgrados ya vamos 

a hablar de eso todavía no consolidamos pregrados y ya estamos pensando en 

posgrados, vamos a hablar de eso. Ah, Correa se está metiendo en la cuestión 

universitaria, bueno nosotros somos los que estamos financiando todo esto compañeros, 

así que hay que tener la visión correcta. Servicios académicos, formación continua. 

Tampoco estoy de acuerdo en formación continua hasta no consolidar pregrado, centro 

médico que se requiere, sigamos. En el nuevo campus habrá, en esta parte siete aulas 

adicionales, habrá laboratorios esto es fundamental los laboratorios de la Universidad 

de microbiología, entomología, de Ciencias Químicas de Ciencias bioterios oficina para 
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investigadores y biblioteca, sigamos. La biblioteca también es fundamental va a haber 

residencias todo eh ecológicamente diseñado. El sitio es precioso, sigamos, y otra toma, 

otro perfil de la biblioteca para Ikiam, entonces estás eran la nueva etapa que se 

empezará a construir en Ikiam ya conseguimos el dinero. La chica que fue enfocada es 

alumna de Ikiam, además, son alumnos brillantes felicitaciones a los chicos y a meterle 

mucho ñeque. Cuidado que algunas veces cuidado nos aburguesados, no es que no se 

puede porque no tenemos edificio propio etcétera. ¿Qué universidad ha empezado con 

campus propio? Empezó como una biblioteca privada con 13 alumnos y un profesor. 

Muchísimas de las universidades actuales de Ecuador empezaron con edificios 

arrendados, nosotros hemos hecho un gran esfuerzo para que las universidades 

emblemáticas Yachay, Ikiam, Uniartes, Inae empiecen ya en sus propios campus, pero 

cuidado no os aburguesamos, eso es un privilegio si cabe el término, muchas 

universidades empezaron en edificios prestados, arrendados y poco a poco fueron 

construyendo sus capacidades así que a ponerse el país al hombro a entender la realidad 

y a hacer muchísimo con lo poco que tenemos y ojalá pronto podamos dar mucho más 

a Ikiam y a todas nuestras universidades. 

Mashi. Mire las frutillas que no regalaron, frutillas de Tisaleo, muchas gracias, 

compañero Rodrigo, alcalde y está aquí también la esposa del señor alcalde de Tena 

Viviana Paredes, y está de cumpleaños. Qué viva la santa. Guapísima  

CANCIÓN CUMPLEAÑOS FELIZ.  

En cambio, para el alcalde póngale caballo viejo,  

RISAS DEL PÚBLICO  

No, no. no, no. Un abrazo al señor alcalde y ¡que viva la santa, doña Viviana! 

Felicitaciones. Vamos Mashi. 

RESUMEN DE ENLACE CIUDADANO EN KYCHWA 

DESDE: 3:38:22    HASTA: 3:52:18 

Oiga Mashi, tengo que acabar a las 12 y media, es 10 para las 2. Qué bestia casi una 

hora y media de atraso. Tenemos que acortar. Pero un abrazo sobre todo a nuestros 

pueblos ancestrales, por ahí veo a unos hermanos kichwa, nuestros hermanos kichwa, a 

los Huaorani, nuestros bravos Huaorani y otros pueblos ancestrales hay por aquí, a 

todos, muchas gracias por estar aquí, a toda la gente linda de Muyuna, de Tena, de Napo 

por su compañía. Ya saben que nos roben todo, menos la esperanza, vamos a seguir 

adelante hasta la victoria siempre compatriotas. 
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8. Discurso 490. Enlace Ciudadano realizado en el cantón Alfredo 

Baquerizo, Jujan, Provincia del Guayas. 27 agosto 2016 

 

Mashi, me pasé por ahí, casi abusan de mí.  

RISAS 

No, gracias por estar aquí.  Miles de personas. ¡Que viva Jujan! ¡Que viva la provincia 

del Guayas! ¡Que viva Alfredo Baquerizo Moreno! ¡Que viva Alfredo Baquerizo 

Moreno! A quien estoy saludando ahorita, a Jujan, pues. El nombre oficial del cantón 

es Alfredo Baquerizo Moreno, un presidente de un corto período de estabilidad 

democrática, pero totalmente dominado, era por los años 20 era por la plutocracia, la 

bancocracia.  

MASHI: y nos quedó corto el sitio, ya no alcanzaron las sillas ya no alcanzaron 

presidente. 

Pero muchísimas gracias a todos los voluntarios que con tanto cariño organizan este 

enlace y nos quedamos cortos en recursos muchas veces porque siempre faltan sillas y 

también atendemos a la invitación de las autoridades locales así que muchísimas gracias 

a Nico, Nicolás Ubalde alcalde de Jujan joven dinámico alcalde de Jujan por su 

invitación. Pero también tenemos alcaldes de dos vecinos de los cantones vecinos de 

hecho Jujan pertenecía a Yaguachi, aquí está Daniel Avecillas, alcalde de Yaguachi 

presidente de la Asociación de municipalidades de Ecuador, está nuestra gobernadora 

de Los Ríos, está la señora del alcalde, ya sé a quién salieron tan lindos los bebes, porque 

cuando me los llevó alla, dije y que pasó, ¿los adoptó? Qué lindos que son. Ya le vi a 

usted señora y entiendo, entonces. Muchas gracias por recibirnos. Un abrazo a todos los 

compañeros que están el día de hoy presentes, alcaldes, concejales de Yaguachi de 

Guayaquil de muchos Cantones, así también los funcionarios ministros de Estado y 

sobre todo ustedes pueblo desde Jujan, pueblo del Guayas, de Los Ríos estamos cerquita 

de Los Ríos que ha dicho el pasado nunca más y esta revolución no la para nadie. Me 

dicen que es el cumpleaños de Daniel feliz cumpleaños Daniel ¡qué viva el santo!  

SUENA CANCIÓN CUMPLEAÑOS FELIZ  

Mi querido amigo presidente de la Asociación de Municipalidades del Ecuador, cómo 

cambia el país, ahora el presidente de la Asociación de Municipalidades del Ecuador es 

nuestro querido Yaguachi, pequeño gran cantón histórico cantón de la provincia del 

Guayas, han ocurrido hechos históricos, como la Batalla de Cone,  etcétera, que 

definieron la historia de lo que hoy es Ecuador, y de aquí, desde esta tierra muy rica en 

agricultura, en ganadería gastronomía, no puede irse de aquí Mashi, sin probar la 

fritadita y el chicharrón de Jujan, el seco de pato también. De aquí un inmenso abrazo 

todas y todos las ecuatorianas y los ecuatorianos de dentro y fuera de la patria como 

siempre muy especial abrazo a nuestros hermanos migrantes. Quisiera dar un gran 

saludo también, sabemos lo que es y lo acabamos de sufrir, a nuestra querida república 
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de Italia dónde hay también una importante comunidad ecuatoriana que sufrió un 

terremoto esta semana de escala Richter de 6.2 me parece, destruyó la ciudad histórica 

Amatrice, y, felizmente no se vio afectado ningún hermano ecuatoriano pero hay 

centenas de fallecidos como un terremoto de 6.2, recuerden que en abril nosotros 

soportamos un terremoto de 7.8 y hemos tenido 6, 8 réplicas de más de más de 6, de 

6.2, hemos tenido réplicas de 6.5, de 6.7, eso que no era perspectiva de lo que hemos 

tenido que afrontar y enfrentar estos meses, pero seguimos adelante compañeros, claro 

que el dolor es grande, un abrazo a Manabí, a Esmeraldas, a las familia te quieres 

tuvieron fallecidos, en su seno en el seno familiar, pero seguimos adelante, seguimos 

adelante y a este nuevo Ecuador, no lo para nada ni nadie, compañeros. 

Tenía que hacer una llamada al señor embajador de Italia, pero justo estaba de 

vacaciones en Italia, hemos mandado una carta al Gobierno italiano, cómo veremos más 

adelante porque justo esta semana tuvimos la reunión para evaluar cómo reaccionamos 

frente al terremoto nosotros. Nosotros siempre vamos a evaluar las cosas, vamos a ser 

los más duros críticos de nosotros mismos, pese a que el balance en cuanto a reacción 

del país ese terremoto sacó lo mejor del Ecuador y demostró que las instituciones 

funcionan, los recursos funcionan lo que hemos sembrado todos estos años han dado 

sus frutos. Sin embargo, hemos tenido unas evaluaciones te informaré más adelante, 

pero la mejor forma de ayudar en estas catástrofes es poniéndose a las órdenes del país 

que ha sufrido el desastre y diciéndole al gobierno qué necesita, podemos dar esto, 

rescatistas, agua, que necesita. Porque cuando uno va sin coordinar puede ser que agrave 

el problema antes que lo solucione. No quiero ser ofensivo con nadie no, pero en esto 

también hay turismo de desastre. Hay un desastre vamos allá, vamos a ver qué hacemos 

buscar la aventura, sin agua, sin comida y a los dos días ese supuesto voluntario ese 

supuesto rescatista es un damnificado más. En estas cosas no solo hay que querer ayudar 

compañeros, hay que saber ayudar. 

En consecuencia, nos hemos puesto a las órdenes del gobierno de Italia para que diga 

qué necesita, ahí estaremos con aquello que requiera, pero siempre bajo el pedido del 

gobierno que ha sufrido la catástrofe. Bien empezamos con este deber sagrado de 

informar nuestro pueblo lo que hemos hecho la semana para cumplir la orden que nos 

dieron en las urnas ve cambiar este país. Hoy todo el mundo habla de cambio y con eso 

nos quieren impresionar. 83% de la población quiere un cambio, yo también quiero un 

cambio. Todavía falta superar la pobreza, todavía nos faltan muchas más carreteras, 

Jujan también lo sabe ya vamos a hablar de eso verdad. Aquí se necesita un paso lateral, 

cuántas cosas todavía se refieren cambiar, pero esa dirección de justicia social, de 

dignidad, así que cambio en la continuidad cambio, evolución compañeros, como 

hemos venido cambiando estos 10 años, y un saludo especial a Jujan porque son sus 

fiestas patronales, verdad. Coincide con el recuerdo del aniversario de la muerte del 

obispo San Agustín de Hipona, mundo de los doctores de la Iglesia, san Agustín el 

patrono de Jujan que me parece que hoy y mañana son las fiestas patronales. Así que ya 

sabe a divertirse sanamente, comer fritadita, seco de pato; el baile, a mí me encantaban 

los bailes callejeros, pero ya en este oficio ya no puedo hacer aquello, pero me encantaba 
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en las fiestas julianas ir a bailar unos bailes populares, además que tanta gente no se 

daba cuenta lo mal que bailaba, pero en todo caso ya saben, ah, sin hacer mucho relajo, 

no sean malos, ah, sin chupar demasiado sobre todo por ahí algunos y los veo ahí con 

cara de borrachos ok. Bueno. Hay muchas atracciones en estas fiestas patronales.  

Y empezamos lo más rápidamente posible porque lo ideal sería acabar este Enlace a las 

12:30 yo acabo a las 12:30, pero nuevamente lo vamos a intentar, porque 4 horas es 

muy largo para todos, también para mí, acabo sin garganta, etc. Al único que le gusta 

estar más de 4 horas es al Mashi empieza la traducción en kichwa y le tengo que parar 

o se queda una hora más. Cómo a él no lo quieren mucho en la casa entonces no le 

importa llegar más tarde.  

MASHI: No, el Rafañón si me quiere en la casa, señor presidente  

(risas) Le voy a quitar el perro Rafañón.  

Bueno, 20 de agosto Enlace Ciudadano 489, lo dimos desde una obra extraordinaria de 

la revolución, el malecón de Las Palmas en Esmeraldas donde realizábamos nuestro 

gabinete itinerante. Después de ese terremoto terrible del 16 de abril los 3 gabinetes 

itinerantes que hemos tenido han sido dos en Manabí y uno en Esmeraldas para 

contribuir a la reactivación económica, es otra forma de ayudar. Cuando hay un gabinete 

itinerante pues va el presidente va todo el gobierno van periodistas, seguridad, van 

ciudadanos que les gusta participar en estos eventos, y se reactiva la economía. Y todos 

vayan a visitar Esmeraldas. Esmeraldas antes era una ciudad de paso, mientras más 

rápido pasemos mejor decían algunos a Atacames a Súa etcétera, porque prácticamente 

no había nada que visitar en Esmeraldas, porque era parecía zona de guerra, con la 

especie más administraciones municipales que tuvo roldosistas, después los tira piedras 

12-14 años, un desastre. Gracias a Dios ganamos la Alcaldía con el compañero Lenín 

Lara estamos trabajando, cómo está cambiando Esmeraldas, y ahora esa playa Las 

Palmas qué es bellísima, antes no se podía ni siquiera contemplar admirar, es la playa 

mejor equipada del país. Todos a visitar Esmeraldas, a disfrutar de su gastronomía, 

alegría de su gente maravillosa, la alegría afro, y también de esa playa, de esos paisajes 

de esas bellezas naturales, como la playa Las Palmas, ahora la playa mejor equipada de 

todo el país. Un abrazo para Esmeraldas, gracias por el cariño con el que nos recibieron. 

Ok. 

Lunes 22 de agosto, actividades de despacho ceremonia de cambio de guardia. Nos 

acompañaron el ministro coordinador de talento humano, Andrés Arauz, Mauro 

Toscanino, un querido amigo, rector de la investigar Santiago de Guayaquil que acaba 

de ganar el octavo en la canción con el 87% de los votos. Ya se parece a la revolución 

ciudadana. Un abrazo a Mauro, a todo su equipo de trabajo. Mucha suerte y obviamente 

todo nuestro apoyo, ha mejorado mucho la Universidad Santiago de Guayaquil. Julio 

Vargas también rector de la Universidad estatal amazónica, Germán Sotomayor rector 

del Instituto Superior Tecnológico la Cruz Roja Ecuatoriana, y la Unidad Educativa san 

Mateo, con su rectora María Pachai López, san Mateo era de dónde de Manta 

Portoviejo, de dónde era mañana me verifican de qué provincia es, no me han puesto. 
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Debe ser la parroquia San Mateo del cantón Manta. Luego seguimos con audiencias, 

despacho. Voy rápido les insisto porque quisiera acabar a las 12:30, siempre intento 

nunca lo alcanzo. Algunas veces hay que informar dos semanas y no alcanzo. Bueno 

luego tuvimos reunión con el equipo económico, por lo duro de las dificultades 

económicas, yo me reúno cada lunes, desde hace algunas semanas con el equipo 

económico para ver cómo van las reservas cómo va la actividad económica, cómo van 

los depósitos los créditos, cómo va la venta de ciertos activos públicos porque a 

diferencia de lo que dicen los sufridores, el derroche. El derroche está ahí el derroche 

está en carreteras, hidroeléctricas, refinería totalmente repotenciada, en puertos, 

aeropuertos. Es como ustedes que le digan derroche porque ha comprado una casa para 

sus hijos y después de pagar arriendo, le mandan al manicomio, eso es lo que están 

diciendo cierto sufridores. Pero en todo caso ya, cuándo vienen dificultades, hay que 

convertir esos activos en liquidez. Nosotros hemos perdido más de 9 mil millones en 

importaciones 9 mil millones entre 2015 y 2016, porque no solo se desplomó el precio 

del petróleo compañeros disminuye el precio del camarón, la palma disminuyó mucho 

sus exportaciones, el atún ya, el banano prácticamente todos los productos de 

exportación del país vieron ve crecer sus precios por qué es un problema global qué 

afecta sobre todo américa Latina que se caracteriza por producir exportar productos 

primarios, productos no renovables minería petróleo etcétera. En todo caso, hace 30 

años no tenemos 2 años consecutivos de decrecimiento de las exportaciones y para una 

economía de 100 mil millones de dólares perder en 18 meses, 9 mil 400 más o menos, 

millones de dólares. La historia sabrá recoger lo bien que lo hemos hecho, lo hicimos 

muy bien en época de vacas gordas y lo estamos haciendo aún mejor en época de vacas 

flacas porque supimos prepararnos para eso. En el siglo XXI prepararse para las vacas 

flacas no es guardar trigo, maíz, bajo el colchón como algunos quieren, es en 

multipropósitos, calles, carreteras, energía para seguir produciendo incluso con sequía 

o con inviernos muy fuertes como el que tuvimos que enfrentar. Entonces miren esto 

no lo digo yo, es que esto es lo que hace sufrir a los sufridores, mira, si preparamos un 

Twitter para mandarlo nuevamente para refrescar memoria. Época de vacas flacas, 

bonanza petrolera, el país que de lejos entre todos los países productores y exportadores 

del mundo el país que de lejos mejor convirtió esa riqueza petrolera en bienestar para 

su gente, se llama Ecuador. No lo dice Senplades, no lo dice el Ministerio de Finanzas, 

lo dice el Boston Consulting Group, un grupo muy importante de investigación 

norteamericano, pero de lejos. Si ustedes ven en el gráfico en un plano cartesiano aquí 

están cerca del origen la gran mayoría de países y Ecuador solito acá de lejos el mejor 

país que ha aprovechado la bonanza petrolera. Y ahora, la época de dificultades algunos 

llaman crisis, no nos vamos a poner a discutir esas tonterías. Mientras ellos se ponen a 

discutir, nosotros nos ponemos a trabajar para solucionar todos los problemas 

compañeros, ya. La ONU acaba de publicar el Informe de Desarrollo Humano en el que 

dice que Bolivia, Ecuador Paraguay y Perú, y no preparan un segmento sobre esto, es 

importante, ¿si lo tenemos? Ya lo vamos a dar más adelante. ¿Está listo? Ya lo vamos 

a ver. ¿Está en Ecuador en positivo? Bueno empezamos por ahí, ya, son los países que 

más han reducido pobreza en Sudamérica. Y miren no digo ahora, revisen son mis 

escritos cuando era profesor, pregunten a mis alumnos cuando daba clases. Siempre 
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decía, enfatizaba el principal indicador del éxito en política económica, no el riesgo país 

pues eso, demuestra capacidad, de voluntad de un país de pagar su deuda, ni siquiera el 

crecimiento puede haber un mal crecimiento. Yo creo que un país como Ecuador 

necesita crecer porque eso ayuda a satisfacer necesidades, a disminuir pobreza, pero 

puede haber un crecimiento empobrecedor, o sea que los ricos se hagan más ricos y que 

los pobres se queden igualitos o más pobres. El principal indicador del éxito de la 

política económica de un país como Ecuador, se llama reducción de la pobreza. Las 

Naciones Unidas acaba de ratificar que uno de los campeones regionales en reducción 

de la pobreza se llama Ecuador, compañeros, y no solo eso que supimos prepararnos 

para las crisis, para las dificultades. Lo dicen las Naciones Unidas, justo coincidiendo 

con nuestros discursos de todos estos meses, frente a los sufridores que decían ¡Ay no 

nos hemos preparado para las vacas flacas! Las Naciones Unidas dice somos los mejores 

países que nos hemos preparado para las épocas difíciles. Ahora resulta entonces que 

tenemos, la revolución ciudadana también está en las Naciones Unidas. Muy 

probablemente, no, porque es un proceso tan admirable a nivel mundial que a la final 

acogieron nuestros principios. Pero Naciones Unidas ratifica que uno de los campeones 

en reducción de la pobreza del continente se llama Ecuador y para nosotros, ese el 

principal indicador de éxito de las políticas públicas, del modelo económico de la 

revolución ciudadana. No que bien estén los banqueros, no que bien estén los dueños 

de la cámara de la producción, no que tan ricos estén los dueños de los periódicos, cuán 

menos pobre está la población, cuanta gente hemos sacado de la pobreza y hemos 

sacado cerca de dos millones de personas de la pobreza. Pero, además, dice que somos 

de los mejores países que nos hemos preparado para enfrentar las dificultades. ¿Está 

listo el segmento?  Vamos a Ecuador en positivo, compañeros, con buenas noticias para 

el país. Adelante. 

SEGMENTO ECUADOR EN POSITIVO 

DESDE:  00:19:23  HASTA: 00:20:51 

¿Se acuerdan cómo nos han bombardeado todos estos meses?  Que por todos los 

problemas que hemos tenido que enfrentar: desplome de exportaciones, apreciación de 

dólar, depreciación de moneda de países vecinos, activación del Cotopaxi, fenómeno 

de El Niño, pago a la Oxi, terremoto el 16 de abril, fracasó el modelo. Aquí está la mejor 

muestra del éxito del modelo de la revolución ciudadana: la reducción de la pobreza, 

compañeros. Claro, esa es la oligarquía, a los socialcristianos no les interesa, para 

nosotros es lo más importante. Un abrazo, has de enfocarle a la alcaldesa de Milagro, 

bienvenida compañera Denise. Si me dan la lista de los alcaldes que están para no 

olvidarme de ninguno. Bien. Y por favor hagan silencio, no sean malitos, les agradezco 

los gritos de apoyo, pero mantengamos silencio en el Enlace para poder informar para 

poder ir rápido. Aquí está el cuadro, por si acaso a alguien se le haya olvidado. Pero de 

lejos, de lejos, de acuerdo a estudios internacionales el país que mejor aprovechó la 

riqueza petrolera, se llama Ecuador. Lo dicen organismos internacionales, institutos 

académicos a nivel mundial, no los sufridores de siempre. Están proyectando o no. Ok. 

Ahí está el cuadro compañeros, revisen si quieren. Estos son los países exportadores de 
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petróleo. Mientras más cercano al origen es que peor lo hicieron, mientras más lejano 

del origen que mejor lo hicieron. Fíjense aquí está solito, acá solito off side, más que 

off side off player se llama.  Fuera de las muestras muy alejado de la muestra, ese país 

se llama Ecuador. Lo hicimos bien. Durante la época de vacas gordas, no estamos 

haciendo mejor durante la época de vacas. Ni una de las estrategias para compensar esos 

9000 y pico de millones de dólares en exportaciones que yo dije offsider en vez de 

offplayer, entoncers Off sider es, como es, Washington Pesantes ese es el offsider, no 

Ecuador es off player. Bueno asiento que necesita unos 200 frascos de ubicatex. Bueno 

en todo caso, ya me olvidé por hacer la digresión, ah, en la época de vacas flacas, 

después de perder 9000 millones de dólares solo en exportaciones 1000 millones que 

tengo que pagar a la Oxi, mil millones de dólares que salieron del país o no entraron al 

país no. Entonces en un sistema dolarizado la liquidez depende directamente del sector 

externo. Es un sistema con moneda nacional el banco central puede emitir moneda y 

eso reactiva la economía, porque muchas veces no es un problema real es un problema 

de coordinación. Hay casas y hay quien necesita casas, pero como no hay crédito no se 

venden las casas y se deja de producir casi todo el mundo pierde. Ok. Es lo que pasó en 

España: Bancos llenos de casas que no necesitaban casas y gente sin casas que 

necesitaba casa, ¿qué se hace ahí? Se emite moneda, se da crédito a esa gente con la 

casa y se reactiva la economía. Eso no se puede hacer en dolarización. Necesitamos que 

entre dinero del exterior no. La liquidez depende del resultado externo y les insisto 

hemos perdido 9000 y pico de millones de exportaciones y mil millones que tuvimos 

que pagar a Occidental. Algunos no entienden lo que fue el pago a occidental y otros 

dirán y ¿por qué pagó?  Porque estábamos, o sea, había que pagar estábamos en un 

juzgado internacional. Pudimos negociar más plazos, pero estábamos en una posición 

muy complicada entonces esta gente lo sabía, sabía que necesitábamos financiamiento 

y nos iban a cerrar las puertas del financiamiento, nos iban a boicotear y hacer quebrar 

el país si no cedíamos a sus pretensiones. Entonces logramos un plazo ves solo 6 meses 

para poder pagarle a la Oxi, pero los mil millones que pagamos a la Oxi, significa en 

promedio 11 $ menos el precio del barril del petróleo. Ese decir si el precio del barril 

de petróleo este año llega a 35 $ por barril en verdad hemos tenido 24 dólares por barril. 

Eso significo el pago a la Oxi. En 18 meses han salido de la economía o han dejado de 

entrar más de 10000 millones de dólares, más del 10% del PIB. La historia sabrá 

recoger, poner objetivamente en perspectiva aquello y reconocer lo que se ha hecho.  

La tercera parte de esto con los socialcristianos, ya no con Osvaldo Hurtado con ellos 

en el país hubiera colapsado, la gran diferencia, la gran diferencia estás dificultades las 

hemos manejado para proteger a los más débiles, no aumento en un punto el desempleo, 

ya está bajando no, pero incluso así teníamos el desempleo más bajo de la región más 

bajo de la historia. Pero que se hacía por ejemplo en el 83, crisis de la deuda, ahí si crisis 

decrecimiento, inflación, aumento de la pobreza, etc. Que vino a hacer Osvaldo 

Hurtado, ¿ayudar a los pobres? No. Ayudar a los ricos con la sucretización de la deuda 

externa, a los empresarios, los viejitos como yo nos acordamos bastante de eso. En vez 

de ayudar a los pobres lo que hicieron fue empresarios se habían endeudado en el 

extranjero en dólares dijo Osvaldo Hurtado su gobierno demócrata cristiano nosotros 
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asumimos la deuda cómo gobierno en dólares y ustedes me pagan a mí en sucres, tú 

crees que se depreciaban, con tasas de interés bajísimo. El préstamo que se hizo en 

sucres a los empresarios. Esto significó una transferencia de mil millones. No a los 

pobres, a los más ricos, mil millones en esa época qué habremos tenido un PIB de 

¿cuánto será? ¿15 mil millones? ¿20 mil millones?, o sea, eso es lo que se hacía antes. 

En el 99 que hicieron ¿Algo para los pobres? No. Congelar los depósitos para financiar 

a los ricos, financiar a los banqueros pícaros. Prohibido Olvidar. Ahora hemos 

enfrentado dificultades extremas, pero sobre todo hemos ayudado a los pobres, 

compañeros. Esa gente sabe que no está sola su gobierno de la revolución está con ellos. 

Hemos tratado de proteger a los más vulnerables por eso están bravísimos los ricos. 

Porque en esta época difícil siempre el peso de las dificultades caía sobre los más 

pobres, ahora son ellos, los más ricos, los que han tenido que contribuir, quitamos quizás 

subsidios a ciertas grandes industrias; pusimos en el caso de terremoto un impuesto a 

los que tienen un patrimonio de más de un millón de dólares. Esa es la gran diferencia. 

Ahora se enfrentan a las dificultades con mucha mejor manera, pero sobre todo 

protegiendo a los más vulnerables a los más pobres. Y, además, compañeros les insisto, 

a lo que algunos llaman derroche, en verdad la década ganada, nos ha permitido 

acumular activos: hidroeléctricas, refinería, puertos, aeropuertos que tiene un valor. 

Entonces el desafío es convertir esos activos en liquidez para saltar el bache tan fuerte 

de la pérdida de más de 10 mil millones de dólares que dejaron de ingresar a la economía 

o salieron de la economía en estos últimos 18 meses. Esto es lo que estamos tratando de 

hacer. Sin embargo, hasta ahora, compañeros, insisto, hemos manejado muy bien la 

época de las vacas flacas.  

Estamos muy optimistas porque ya es julio se da un cambio a la tendencia económica y 

se viene una importante reactivación, depósitos créditos. Ahora los bancos no tienen a 

quien prestar, están que llaman a las casas, o sea, pero eso son los bancos, vinieron las 

dificultades no estaba nadie. Gracias a las políticas del gobierno ahora tiene bastante 

liquidez, Ahí si llamar a quién prestar. Bien dice Mark Twain que el banquero es un 

tipo que te presta el paraguas cuando hace sol y te lo quita cuándo empieza a llover y 

debieron también seguir prestando en las etapas difíciles. No los obligamos a hacer lo 

que no arriesgar es sistema bancario, pero que tampoco sean tan mezquinos en negar u 

omitir las políticas del gobierno que les permiten ahora tener buena liquidez, gran 

solidez y ahora sí estar ofreciendo créditos por todos lados. Y ojalá esos empresarios 

que pudieron que posponer sus proyectos por la falta de crédito los reactiven lo más 

pronto posible con ello c reactiva toda la economía. Estamos muy optimistas este 

semestre será pues bastante bueno y que entregaremos una economía muy dinámica es 

mayor de 2017 al próximo gobierno. Esto no ha sido casualidad ha sido saber manejar 

la macroeconomía, compañeros. Confirmado que la Unidad Educativa San Mateo es de 

Manta. Bueno nos reunimos con el equipo económico. Martes 23 de agosto empezamos 

con actividades de despacho, y que bueno que tocamos de este tema porque importancia 

para Jujan, taller para el Plan Integral de carreteras. Fíjense cómo es la vida ¿no? Pero 

eso, aunque algunas veces y decepciona un poco ver incluso la mala educación decirle 

a gente que no sabe decir las cosas, o la ingratitud desconocer todo lo que se ha hecho. 
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Por otro lado, causa satisfacción los cambios en los estándares en los cambios de 

perspectiva. Antes se criticaba a los políticos oiga, porque no dice nada. Ahora critican 

oiga porque no hizo todo como si en 10 años se pidiera hacer todo. Es decir, claramente 

transformamos la realidad vial de este país, pero obviamente nos quedan algunos 

proyectos, no, que no se han podido realizar, y que tendrán que realizarse por los futuros 

gobiernos. Uno de esos proyectos que fue una omisión imperdonable lo estuve 

revisando los datos. Yo en 2008 exigí esto y lo han estado demorando y demorando 

porque todavía hay centralismo que no hemos podido vencer, todavía hay exclusión. 

Uno de esos proyectos es la ampliación de la carretera Jujan-Santo Domingo, la más 

importante del país compañeros. Saber cando lo pedí esto, en el 2008. Se me demoraron 

en hacer los estudios, creciente o que los empezaron en 2011/2012, se dio prioridad a 

carreteras que no eran una décima parte de importante que la Jujan-Santo Domingo, es 

inentendible ok. Entonces hemos transformado la vialidad, por supuesto la vía está gran, 

muy buen estado, pero solo de dos carriles y es la vía con mayor tráfico de todo el país, 

o sea son de esas omisiones que no se entienden o se entienden, pero los motivos son 

totalmente y ilegítimos, no. Aquí ha habido mucho centralismo ya hemos dicho 

claramente esto no es que no puede volver a pasar. En todo caso este taller fue para 

dejar todo listo saber hasta dónde vamos a llegar y decirle al próximo gobierno aquí está 

esto es lo que hay que continuar haciendo. Una de las buenas noticias, es que está casi 

lista la concesión de la carretera Jujan- Santo Domingo para esperamos adjudicar la en 

octubre para iniciar con la recuperación de los niveles de servicio y la ampliación. Pero 

es tan grande la carretera que está ampliación, aquí me han puesto, la propuesta de 

ampliación de 4 años. Hay alguien del ministerio del Transporte y Obras Públicas. 

Compañero ya conozca al presidente, Walter, que fue ministro, este. Walter es un 

queridísimo amigo, fue compañero mío de colegio, compañero de los boys scouts, yo 

le daba clases de fútbol en el colegio y todo eso, no. Pero vivimos peleando últimamente 

Walter porque me pones estas cosas y ya, me conoces ya cuarenta años ñaño del alma, 

más todavía, entonces, tu sabes que me vas a hacer comer cemento cuando me dicen, la 

propuesta de ampliación es de 4 años. Me voy a poner bravo, yo que nunca me pongo 

bravo y voy a decir no. Tiene que ser la mitad o menos de la mitad.  

MINISTRO: Así es presidente  

Hay que hacer las cosas bien y rápido  

MINISTRO  

DESDE: 0:32:06   HASTA: 0:33:14 

Sí, pero lo debimos hacer más rápido. Lo vamos a dejar iniciado, no terminado. Lo 

vamos a dejar iniciado y pedimos disculpas a Jujan Guayas, o sea, la carretera está de 

primera, está en buen estado, pero está sin ampliar y se ampliaron otras carreteras menos 

importantes. Inentendible. Vamos a dejar un plan muy bien establecido con prioridades 

de acuerdo al nivel de. Había, había el plan, pero se pospuso o se lo guardaron debajo 

del colchón y cuando dijeron, pero usted presidente, usted mismo decidió empezar por 

estas otras carreteras, gracias a Dios yo tengo un asistente que maneja un buen archivo 
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y le demostré ¿cuándo César? Que, en abril de 2008 se había dado prioridad a la 

ampliación de Jujan-Santo Domingo, pero no me pararon la más mínima bola, ok. Esto 

no puede volver a pasar Walter. Esta es la carretera más importante del país 

MINISTRO: Meteremos el empeño presidente  

Aquí otra reflexión: no vamos, pero no van a aplaudir tanto, la carretera es ahora vía 

urbana de Jujan, hay que hacer el paso lateral, pero si nuevamente se urbaniza, habrá 

que hacer otro paso lateral y así nunca acabaremos. Gastaremos millones de dólares y 

no alcanzaremos el buen vivir. Entonces si a disciplinarnos un poco compañeros, 

cuando haya ese paso lateral, ese bypass que nadie se ponga en los costados. Que yo 

tengo que vender, que tengo derecho a trabajar, todos tenemos el derecho al trabajo, 

pero otros también tienen derecho a una circulación libre, sin peligro, libre. Etc. 

Entonces le han hecho un gran daño al país que se hace una carretera y enseguida se 

empieza a poblar a los costados de la carretera y en 10 años hay que hacer un paso 

lateral y eso cuesta millones de dólares y así nunca acabamos. Con ese paso lateral pues 

que tengan mucho cuidado, yo ya no estaré en la presidencia para que se urbanice y no 

se asiente gente a los costados y se mantenga permanentemente como un verdadero 

paso lateral. Vamos con otras carreteras que vimos en este taller, ya aquí hay buenas 

noticias. Algunos se frotaban las manos. Se le cayó el petróleo a Correa, ahora sí se 

fregó, ya no podrá hacer más obras. Por si acaso en el presupuesto del Estado el petróleo 

es la cuarta parte, tres cuartas partes es recaudación tributaria, gracias a que ya no se 

permite la evasión en este país. Antes si la participación del petróleo era mucho mayor. 

El problema está en el sector externo donde el petróleo era el 50% del valor de nuestras 

exportaciones. Como les explicaba la dolarización, el sistema dolarizado la liquidez 

depende directamente del resultado externo de más de la mitad de nuestras 

exportaciones son petroleras. Ah, pero entonces es su culpa, no diversificó se 

fundamentó en el extractivismo. Las exportaciones fuera del petróleo son privadas. 

Entonces hay que reclamarle al sector privado, ahora en descargo del sector privado, es 

muy difícil aumentar exportaciones en un sistema dolarizado más aún cuando los países 

vecinos nos deprecian la moneda, entonces esto no es soplar y hacer botellas. Pero ya 

se frotaban las manos, se fregó Correa, etc. Bueno las políticas que hemos aplicado 

están dando resultado. Este primer semestre tuvimos saldo positivo del sector externo 

básicamente balanza comercial, eso permite acumular riqueza, permite dar liquidad a la 

economía y reactivar muchas cosas y solamente en este 2016 vamos a inaugurar todas 

estas vías en Imbabura, en Carchi, Pichincha, Cotopaxi, Galápagos, Cañar, Bolívar, 

Sucumbíos, Santa Elena, etcétera, etcétera, Manabí, Guayas, Azuay. Veamos las de 

Guayas, distribuidor del tráfico, aumento del con intercambiador del galibo con 

intercambiador Progreso, puedes traducir eso al castellano, por favor. 

MINISTRO OBRAS PÚBLICAS 

DESDE: 0:36:35  HASTA: 0:37:08 

Vía San Carlos – La Joya, Abdón Calderón, vía San Vicente Macul. Bueno vamos a 

poder acabar cuantas carreteras ahí. Ok. El taller fue muy largo, no quiero quitarles el 
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tiempo. Hemos revisado todas las carreteras. Les insisto a ideas es dejar todo preparado 

para el nuevo gobierno y decirle, esto nos costó a nosotros años de trabajo, recuperarle 

la información. No existía, no existían planes estratégicos, plan de movilidad, no existía 

nada. Entonces nosotros lo hemos elaborado, hemos avanzado, pero falta por hacer y 

decirle al nuevo gobierno tenga compañero eso es lo que usted tiene que continuar 

haciendo, más aún porque va a ser un gobierno de la revolución ciudadana.  

Miren todo lo que hay aquí. Aquí hay más gente de la que pudo sacar la oposición para 

protestar contra el gobierno. Bueno, pero entre las cosas simpáticas, no es de lo más 

importantes, pero a veces hay cosas medio simbólicas. Ya se va a empezar a hacer 

también algo que le ofrecí hace tiempo también a Tungurahua, a toda la Sierra central 

que es el mirador de la laguna de Yambo. Ya está diseñado. No se había avanzado en 

la obra porque la obra va con un gran distribuidor de tráfico. Aquí, esto se llama 

distribuidor en granillo. Hay un paso deprimido y esto sirve para distribuir el tráfico 

porque por acá hay tan importantes comunidades como Mulalillo, etc. Entonces eso va 

a demorar un poquito más y sobre todo va a demorar porque tenemos que hacer 

expropiaciones. Eso es complicado. Todo el mundo quiere un cambio, pero que cambien 

los otros, yo no cambio nada. Oiga, se puso al lado de la carretera, tenemos que hacer 

distribuidor tenemos que ampliar la carretera, muévase un poquito. No. A mí no me 

mueve nadie, que yo voy al amparo constitucional, corte Internacional de Derechos 

Humanos y hay gente que aplaude todo eso. O sea, no pensar en el bien común. No es 

que se están irrespetando los derechos, se están compensando, pero hay que contribuir 

a ese bien común. Entonces eso va a demorar un poco más, básicamente por las muchas 

expresiones que tenemos que hacer. La ampliación del Yambo hasta Ambato y el 

distribuidor de tráfico, pero el mirador de Yambo qué es un atractivo turístico ya lo 

vamos a empezar a hacer. Walter eso lo vas a hacer tú también no.  

MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS  

DESDE: 0:39:15   HASTA:  0:39:32 

En este proyecto se fundamenta la revolución ciudadana querido Walter, ya les he dicho, 

se fundamenta en la credibilidad presidente, por eso la estrategia de la oposición es 

tratar de quitarle la credibilidad. Ay, Correa dijo que los aviones valían y ahora ya no 

valen nada, ya vamos a hablar de esas cosas. Es una estrategia permanente. Pero mira 

el país se puede dividir entre correístas y anti correístas, pero toditos me creen y los que 

más me creen son anti correístas. Así que cuiden como la joya más preciosa la 

credibilidad del presidente por favor. Hemos demorado mucho en cumplir esta promesa. 

Si, algunas veces no lo hacen tan bien, loco.  

MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS  

DESDE: 0:40:13   HASTA:  0:40:23 

Triste recordación. Donde hay alta sospechas que desaparecieron a nuestros jóvenes los 

que hoy nos hablan de democracia derechos humanos que son referentes en derechos 
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humanos para la prensa corrupta no. Qué insulto a la inteligencia, que ironía tan cruel 

esa. Bien entonces avanzamos con eso, pero ya también se va a avanzar con la 

ampliación. ¿Cuándo el distribuidor?, ¿cuándo la ampliación? 

MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS 

DESDE: 0:40:46   HASTA: 0:41:04 

Ya acabaste el paso lateral y de Ambato, no. Por fin vamos a poder visitar Ambato, no 

me parezco por ahí hasta no cumplir el paso lateral. 

MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS 

DESDE: 0:41:11   HASTA: 0:41:14 

El problema del paso lateral de Ambato fue, primero no fue culpa nuestra, pero son de 

esas y responsabilidades impresionantes. Hicieron el paso lateral pero no estabilizaron 

los taludes. 

MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS 

DESDE: 0:41:24  HASTA: 0:41:26 

Entonces la gente se mataba, porque pasaba por ese paso y de repente caía una roca. 

Nos comprometimos arreglar los taludes, nos fallaron como tres empresas. Era una tarea 

ingenieril complicada. Se logró estabilizar, pero cuando acabamos de estabilizar se les 

había dañado el asfalto, estábamos con problemas económicos, no podíamos arreglar el 

asfalto. Pero ya felizmente resolvimos todo eso. ¿Cuándo se acaba el paso lateral de 

Ambato? 

MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS 

DESDE: 0:41:48   HASTA: 0:41:49 

Acábalo más rápido porque quiero visitar Ambato, por si acaso lo del hospital también 

está resuelto. Bueno. Pero esto lo vimos en el taller de carreteras, insisto todo está 

planificado y debió darse prioridad a Jujan- Santo Domingo. Querido Jujan, ayúdame a 

gobernar no es fácil gobernar este país, uno tiene boicot de ciertos estamentos, hay 

centralismo, mezquindad, etcétera. Pero la próxima vez reclamen con más fuerza, 

porque no se les dio prioridad a la Jujan-Santo Domingo, compañeros. Damos la 

bienvenida a la señora madre de nuestro vicepresidente, doña Normita Espinel, 

guapísima como siempre. Bienvenida. ¿No vino con mi madre? Normita, no me para 

bola mi mamá, bueno, seguimos con actividades de despacho. Actividades personales. 

Miércoles 28 de agosto actividades temprano y luego recibimos la visita de alguien muy 

importante el canciller de la República de Irán. Irán es una de las 20 economías más 

grandes, Es un país petrolero de 80 millones habitantes, per cápita no es tan rico, es de 

renta media, pero tiene tantos habitantes que es una economía muy poderosa. Siempre 

nos ha visto con mucho cariño Irán desde la antigua, desde la anterior presidencia de 
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Mahmud Ahmadineyad y la actual presidencia el presidente Rouhani, no, y tenemos 

grandes cosas en común, precisamente por eso nos ven con tanto cariño porque también 

nosotros nos caracterizamos por defender la soberanía, un nuevo orden mundial. Irán 

fue agredido por ciertos países unilateralmente, con sanciones, etcétera. Tenemos un 

sistema internacional de Naciones Unidas, todos somos signatarios de ese sistema solo 

puede poner sanciones los órganos correspondientes de Naciones Unidas, pero aquí hay 

países que se creen árbitros del bien y del mal y con una doble moral terrible no. Que 

Irán dice que tiene un programa atómico para fines pacíficos, no te creemos, te ponemos 

sanciones y por ahí hay otros países que claramente tienen programas atómicos para 

fines bélicos y ahí no dicen nada. Entonces tienen una doble moral terrible. Como 

cometimos el pecado, la altanería, el atrevimiento de establecer relaciones con Irán 

como la tiene Colombia, Brasil, Francia, etc. Desde ese día empezamos a aparecer en 

las listas negras del Gafi, las rojas, en las púrpuras y todas esas cosas, que somos, hemos 

estado financiando el terrorismo. Terrible, terrible. Entonces por ahí salió nuestra prensa 

que es tan simpática y tan mediocre, no, que por ahí sacaron ni se cuántos años de 

relaciones con Irán no han dado frutos. Claro pues si ha estado bloqueado Irán y nos 

bloquearon a nosotros. No pudimos siquiera abrir cuentas en nuestros bancos centrales, 

si exportamos algo que nos paguen. Ni pudimos ni siquiera hacer eso. Pero fíjense la 

doble moral internacional, ah, y lo injusto que es ese orden mundial. Lo que quisimos 

hacer, antes que se levanten las sanciones, era vender más banano a Irán y nos acusaron 

de financiar el terrorismo, nos pusieron en listas negras, grises, etcétera. Ya los países 

más poderosos de este mundo levantaron las sanciones con Irán, ahora vamos a hacer 

exactamente lo mismo, pero ahora si está bien porque ellos ya dieron el permiso. O sea, 

exactamente lo mismo antes y después que levanten las sanciones era aumentar el 

comercio con Irán. Antes se les ocurrió que era financiar el terrorismo, ponga a Ecuador 

en las listas negras del Gafi, etcétera. Como ellos decidieron levantar las sanciones a 

Irán, vamos a hacer exactamente lo mismo, pero ahí si no hay problema, ahí es banano, 

aumento del comercio, etcétera. Es el injusto orden mundial, el inmoral orden mundial 

y la doble moral internacional también. O sea, la única diferencia es que ya dieron el 

visto bueno, eso es todo. Siempre es lo que quisimos aumentar el comercio con Irán, 

somos países complementarios. Irán es una civilización milenaria, la gran civilización 

persa, creadora de mucho conocimiento a nivel de humanidad. Nos puede ayudar mucho 

en ciencia, en tecnología, pero, por ejemplo, necesita banano, necesita muchos 

productos que producimos en Ecuador y que ahora si llegan a Irán, pero tenemos que 

triangular a través de Turquía porque, insisto, ni siquiera podíamos abrir las cuentas de 

nuestros bancos centrales para los correspondientes pagos para el comercio 

internacional. Felizmente esto está superado. Si indigna, no, que todo dependía del visto 

bueno de los dueños del mundo. O sea, cuando no dan el visto bueno, nos pusieron en 

las listas negras, grises, éramos lavadores de activos, financistas del terrorismo, éramos 

de todo. Ahora vamos a hacer exactamente que queríamos hacer antes, pero ahora no 

hay problema porque ellos dieron el visto bueno. Realmente indigna. Tiene que cambiar 

ese orden mundial. Pero bueno, en todo caso, la importancia que da Irán a Ecuador es 

tal, que viene el canciller, que es el diplomático tal vez más importante en la historia 

contemporánea de Irán, vino con una delegación inmensa. El tamaño de la delegación 
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y la importancia de la delegación demuestra a su vez la importancia que da el país que 

envía la delegación, al país que recibe la visita. Bueno nos vino con 60 funcionarios y 

empresarios, muy interesados en Ecuador. Se hicieron encuentros de empresarios 

ecuatorianos con empresarios iraníes, hay muchas oportunidades de negocio. Por 

ejemplo, irán importa carne, nosotros ya tenemos capacidad de exportar carne porque 

se venció la fiebre aftosa, se ha mejorado mucho el sistema de camales, etcétera. Solo 

por darles un ejemplo, porque las oportunidades de intercambio comercial son mucho 

mayores. Veamos un reportaje sobre la visita de Mohamed Yavad Zarif, ministro de 

relaciones exteriores de Irán. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE:  0:46:19    HASTA: 0:50:29 

Creo que por allá está nuestro canciller, si le pasan el micrófono, ni nos puede explicar 

un poco mejor las relaciones con Irán. Pero miren, ponga, pongan El Comercio ya da 

risa tanta mediocridad, no, tanta manipulación. Escaso resultado comercial, han dejado 

los acuerdos con Irán. Claro, pues si bloquearon todo, no nos dejaron ni abrir cuentas 

bancarias en nuestros respectivos bancos centrales, nos metieron en la lista negra, 

insisto del Gafi, dijeron que éramos lavadores de activos. Se les olvidó ese pequeño 

detalle. Las verdades a medias que son dobles mentiras. Como el dinero electrónico, no. 

Se pasaron toda una campaña de desprestigio que, para hacer caer la dolarización, que 

un dinero paralelo y luego la gente no confía en el dinero electrónico cuando ellos 

mismos sembraron esa duda, pero se van a dar con la piedra entre los dientes porque 

están aumentando por miles cada semana las cuentas del dinero electrónico. Guillaume 

Long, nuestro canciller, nos puedes explicar algo más sobre nuestra relación con Irán, 

por favor. 

MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES 

DESDE: 0:51:30    HASTA: 0.54:20 

Miren la diferencia con lo que escuchamos todos los días, no, el veneno de ciertos 

representantes de las cámaras de la producción que son sucursales de partidos políticos 

y de amargura también no, que aquí todo está mal, que los impuestos. Somos el país 

que más aumenta inversión extranjera tiene en la región. Se quejaban de que no había 

inversión extranjera, ahora no dicen esta boca es mía, no. Nos está viniendo de Turquía, 

nos está viniendo de Emiratos Árabes, de Canadá de sitios que nunca habían venido, 

pronto de Irán y ¿por qué?, ustedes escucharon al canciller de Irán, por todas las 

reformas que se han hecho, por la estabilidad del país, por la seguridad jurídica, por la 

seguridad material, etcétera, etcétera, no. Todo lo contrario a lo que dicen ciertos 

empresarios del Ecuador. Yo creo que la mayoría de empresarios, ah, reconocen las 

correctas políticas del gobierno, lastimosamente callan, callan muchas veces por temor, 

porque sus pseudo representantes son muy prepotentes. Hay muchas veces 

revanchismo, etc. No. Yo sí creo que deberían hablar mucho más esos empresarios 

patriotas que saben lo bien que ha sido, los efectos positivos que han dado las políticas 
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del gobierno, las infraestructuras, la energía, etcétera, pero nos podemos medir por la 

apreciación del exterior y aquí está. Está llegando más inversión extranjera que nunca 

y de lugares donde era impensable. ¿Y por qué? Lo dicen explícitamente, lo dijo el 

representante de IPI World, lo dijo el representante de Yilport, lo dice el representante 

de Irán, por las transformaciones que ha realizado nuestra revolución ciudadana, 

compatriotas. Bueno, luego de la reunión, con el canciller de Irán, nos trasladamos hacia 

Guayaquil porque teníamos que ir hacia Cuenca. El aeropuerto está cerrado, nos 

tuvimos que trasladar vía terrestre. A mí me encanta viajar por tierra para ir observando 

el paisaje. Viendo las carreteras, conversando con la gente parar, comer algo en el 

camino. Lastimosamente con mucha frecuencia lo que toca es ir trabajando ahí en la 

computadora, acabando el discurso y todo eso. No pude disfrutar mucho, pero fue un 

día esplendoroso y sobre todo en la parte de la subida de la cordillera, pues fimos por 

Molleturo, parque nacional Cajas, estuvo todo despejado, un paisaje extraordinario y 

para qué nos iríamos a Cuenca, para la inauguración de los octavos juegos 

internacionales prejuveniles y séptimos juegos nacionales juveniles 2016. Ahora estos 

juegos son anuales, son cuatro categorías, infantiles, prejuveniles, juveniles y absolutos. 

Antes había cada cuatro años, tan solo juegos absolutos. Cómo se iban a entrenar 

nuestros deportistas, cómo se iban a preparar para una sana competencia. Entonces estos 

otros logros de la revolución ciudadana. Estos juegos estaban planificados justo para el 

mes de abril en Manabí. Vino el terremoto y se tuvo que cambiar de sede. Aquí una 

felicitación al Ministerio de Deportes, una felicitación a la Federación Deportiva del 

Guayas, Azuay qué es el organizador por qué lo más fácil pudo haber sido, pudo haber 

sido decir qué bueno no se pueden hacer los juegos y de todas formas se realizaron para 

no perjudicar a nuestros deportistas. Está el semillero de nuestro deporte. De aquí han 

salido grandes deportistas cómo Ángela Tenorio, Neisi Najomes, etcétera. Entonces es 

importante continuar con esta clase de eventos. Veamos un reportaje de la inauguración 

yo los juegos inaugurales prejuveniles y juveniles que se realizó en Cuenca, pero en 

varias subsedes, Paute, Gualaceo, la propia Salinas para los deportes marítimos.  

Adelante con el video, por favor. 

REPORTAJE SOBRE INAUGURACIÓN 

DESDE:  0:57:52    HASTA: 1:01:12 

Muy bien. Saludos un abrazo a Cuenca. Siempre es un gusto ir a Cuenca, y, la 

felicitación al Ministerio del Deporte, es un gran esfuerzo, después del terremoto de 

abril, les insisto la sede era Manabí y sobre todo la Federación Deportiva del Azuay 

presidida por esa también extraordinaria atleta ecuatoriana Miriam Ramón ella fue de 

atletismo, seleccionada de atletismo participó en los Juegos olímpicos allá por inicios 

de los 90 me parece en Barcelona que fueron no, en el 92, me dicen si estoy siendo 

exacto, pero una gran deportista y ahora una gran dirigente deportiva. Aquí tal vez la 

edición no salió cuando se hablaba de los dilemas del político. Preparar este ciclo 

olímpico no, nunca se preparó el país en función de ciclo olímpico, es decir 4 años, para 

participar en juegos nos costó más de 41 millones de dólares y como yo les decía a los 

chicos 41 millones de dólares son 8 escuelas del Milenio a cinco millones por escuela 
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del Milenio, cada escuela del Milenio puede tener el matutino y vespertino 2000 

estudiantes. Entonces mandar 38 estudiante atletas a las Olimpiadas con este caso a Río 

significa qué 16000 no tengan una escuela de mejor nivel con laboratorios con canchas 

con comedor con biblioteca etcétera. La gran pregunta vale la pena eso se lo dije a los 

chicos, ese es el dilema de la política vale la pena. Incluso nos acusan de derroche. Más 

fácil es volver al pasado, cuando no había estos programas y nuestros atletas se comían 

la camisa y de ahí facilito ahorramos 41millones. ¿Vale la pena? la respuesta: por 

supuesto qué vale la pena. ¿Por qué? Porque el deporte ilusión movilizadora que 

cohesiona una sociedad cuando el país está más unido que cuándo juega nuestra tricolor 

11 jugadores muchos de ellos muy humildes le dan más alegría a nuestro país que tanto 

politiquero, verdad, que tanto politiquero nos negó, alegría que nos negaron durante 

décadas. Entonces y no es solo esa cohesión y no es solo ese orgullo nacional son los 

héroes modernos son más referencia para nuestros jóvenes. Esto es también parte de la 

educación, educación en valores, lo valioso del esfuerzo, del sacrificio de hacer quedar 

bien al país, la educación en principios, la educación deportiva, que la gente entienda 

qué hay que hacer deporte cuidar físico, que el hombre, el ser humano es un ser integral 

cuerpo mente y los que creemos en algo más allá de este mundo espíritu. Entonces por 

supuesto qué vale la pena. 

Entonces por supuesto que vale la pena. Algunos han criticado, pero no obtuvieron 

medallas entonces 41 millones no sirvieron para nada mira en Colombia, Colombia 

lleva cuatro sitios Olímpicos, Venezuela lleva solo tres ciclos olímpicos ecuador recién 

empezó además de por atleta gasta mucho más que nosotros dicho sea de paso nosotros 

tenemos que ser más o menos, pero en la realidad es cuando mejor nos ha ido a nivel de 

equipo, no logramos la medalla, pero, bueno tuvimos un fenómeno como Jefferson 

Pérez. Pero por ejemplo en Londres contentos porque Álex Quiñonez quedó séptimo 

verdad en 100 metros planos aquí tenemos 4 deportistas que quedaron entre los 10 

mejores del mundo, Alexandra Escobar cuanta en pesas, Neisi Najomes, quinta en 

pesas, Carlos Mina, quinto en boxeo, Carlos Quipo, séptimo en boxeo, recibimos 4 

diplomas olímpicos y muchos más quedaron entre los 20 mejores. O sea, los resultados 

han sido bastante auspiciosos. Neisi Najomes creo que tiene 19 o 20 años o sea recién 

empieza su carrera deportiva, una de las esperanzas de medallas para Ecuador, cómo 

Samantha Arévalo y tantos otros extremadamente jóvenes y hay que saber leer los 

resultados y sobre todo querido pueblo ecuatoriano, queridos deportistas yo estoy muy 

orgulloso de nuestros deportistas. Nunca más dejarnos acomplejar. Ah no ha servido 

para nada no han obtenido medallas. Dejémosles con su amargura. Nosotros seguiremos 

trabajando para hacer de Ecuador también una potencia deportiva, compañeros. 

Ahí está nuestro ministro de Deportes subrogante Xavier Martínez, si nos puede dar 

mayor información al respecto por favor. 

MINISTRO DE DEPORTES 

DESDE: 1:05:24    HASTA: 1:07:04 

Insisto, en Londres, ¿cuántos de nuestros deportistas quedaron entre los 10 mejores? 
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MINISTRO: En Londres tenemos solo dos deportistas que sacaron diploma olímpico y 

esos fueron nuestros mejores deportistas  

Pero diploma olímpico es cuando quedaron entre los 10 mejores 

MINISTRO: entre el cuarto y octavo puesto, señor presidente  

Alex Quiñones y quién más 

MINISTRO: Alex Quiñones y Alexandra Escobar 

También la misma Alexandra. Hoy son cuatro, el doble 

MINISTRO: ahora cuatro, tenemos a Alexandra Escobar que obtuvo un cuarto puesto 

que es fantástico para juegos olímpicos, tenemos a Carlos Quipo, a Carlos Mina en 

boxeo y también tenemos a Samanta Arévalo y Estefani García que también quedaron 

dentro top ten que en sus respectivas disciplinas. 

De hecho, si, pero ellas no recibieron diplomas entonces,  

MINISTRO: no, ellas quedaron novenas, señor presidente 

Del cuarto al octavo 

MINISTRO: así es 

Pero en top ten tenemos 6 deportistas 

MINISTRO: seis deportistas.  

¿Saben lo que es tener seis deportistas dentro de los 10 mejores del mundo, 

compañeros? Los avances son claros, pero lastimosamente esta vez no tuvimos 

medallas, pero pronto legarán las medallas porque esto es un proceso y sobre todo a no 

dejarnos quitar la alegría, a no dejarnos quitar el orgullo de nuestros deportistas, el 

orgullo de ser ecuatorianos, porque ya empezaron los acomplejados de siempre que no 

servimos, que se desperdiciaron 41 millones, que no tuvimos medallas. Hay gente que 

habla desde su ignorancia, no que no entiende absolutamente nada.  El desempeño de 

los deportistas ecuatorianos fue por equipos el mejor de la historia y pronto 

empezaremos a cosechar a nivel olímpico esas medallas, por qué nivel Panamericano, 

bolivariano hemos mejorado muchísimo en el último Panamericano pues mejor 

resultado de la historia del Ecuador en cuanto amigas. Bien. Luego, gracias. Prueba de 

la inauguración de los Juegos Deportivos, aprovechando que estábamos en Cuenca 

porque había muchos temas interesantes a nivel local y a nivel nacional vemos una 

entrevista en Telerama dónde pues participaron Fernando Correa entrevistador de 

Telerama, Juan Francisco Beltrán de diario El Tiempo y Marco Antonio Bravo de 

agencia Andes, aquí tenemos un vídeo o no, ya veamos el vídeo como un resumen de 

lo que fue esta entrevista en horas de la noche en Cuenca. 

ENTREVISTA: 
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DESDE 1:09:15    HASTA: 1:14:44 

Creo que fue una entrevista muy importante. Así que permitan a retomar algunos temas 

supuestamente locales para Cuenca, pero en verdad interesan al país entero. Cuando yo 

iba Cuenca si me preocupé porque llegué por tierra como les decía, tuvimos que hacer 

un desvío muy grande para llegar al hotel, se esperaba solo polvo se veía a Cuenca 

partida a Cuenca rota porque por los trabajos de tranvía. Ese tranvía fue una propuesta 

de nuestro compañero Paul Granda cuándo fue alcalde hasta el 2013, debió acabarse en 

julio, parece que se va a acabar en mayo, ahora casi un año de atraso. Esas cosas hay 

que hacerlas rápido y bien porque generan mucha incomodidad, claro para tener algo 

mejor hay que pasar hay que hacer un esfuerzo, pero por eso hay que serlo lo más 

posible, porque si no ustedes parten una calle, no hay tráfico no hay peatones, el 

comercio que está en esa calle quiebra. Además, el ruido, el polvo, las molestias etcétera 

y lastimosamente el municipio de Cuenca, yo no me voy a poner a discutir la parte 

técnica, cambio los diseños, se demoró más el tranvía y aumentó el costo. Aumentó el 

costo en 35 millones de dólares. Entonces de dónde sacar esos 35. Ese tranvía lo 

financiamos buenas noches que por ciento. Vamos 180 millones para el tranvía de 

Cuenca, por el cariño que le tenemos a Cuenca promovemos como en Quito los medios 

de comunicación, de transportación masivos con energía eléctrica, porque es energía 

renovable, porque tenemos una gran capacidad ve generales energía mientras qué 

gasolina dice se importa contamina etcétera. Entonces instituto estamos financiando con 

750 millones el metro y en Cuenca 180000000 que era el 80 %. Solo le tocaba pagar el 

20% al Municipio de Cuenca. Resulta que se demoraron más por cambiar el diseño 

aumentó el monto, 35 millones más cuesta y ahora denme más plata señor gobierno, 

¿por qué? ¿Cuánto te cuesta el alcantarillado Nico en Jujan? ¿Cuánto te cuesta el 

alcantarillado en Jujan? Cinco millones, cinco millones el alcantarillado para Jujan, pero 

aquí me exigen 35 millones más ciertos grupos de Cuenca para el tranvía de Cuenca 

¿por qué compañeros? ¿Por qué? Nos quieren poner contra los cuencanos, ¿por qué? 

No, es que usted tiene que poner, ¿por qué? Si es competencia municipal. Si hemos 

querido ayudar. Como dice mi madre doña Normita comedido sale con la bendición de 

Dios. El más caretuco es el prefecto de la provincia, ¿no? Hay que exigir y que no se no 

se atrase y nos ha dado 20 centavos entonces en la próxima yo tampoco doy 20 centavos 

y no es mi responsabilidad. Ustedes son responsables ¿Por qué? Por haber ayudado con 

180 millones a Cuenca. Tenemos que asumir nuestras responsabilidades. Y hay 

solución. El municipio de Cuenca tiene, con nuestro aval, contratado un préstamo con 

la CAF de 60 millones que era para mejoramiento de barrios, pero lo más urgente ahorita 

es acabar ese tranvía porque tiene destrozado a Cuenca, por hacer el bien se ha hecho 

el mal, ha retrocedido Cuenca, cuando tenga el tranvía por supuesto va a ser bellísima. 

Va a ser la única ciudad andina con tranvía va a ser más hermosa que nunca Cuenca, 

pero ahorita está terrible, están eh nunca os cuento polvo ruido calles partidas molestia 

etcétera. Entonces prioridad uno es acabado el tranvía. Hay la solución 60 millones de 

la CAF que fueron concedidos con el aval del Gobierno qué era para mejorar barrial, se 

ha utilizado solo la mitad. Hemos hablado con la CAF y está dispuesta a liberar esos 30 

millones para acabar el tranvía de Cuenca, pero dicen no, no. Es el Gobierno el que 
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tiene que dar. Por qué, pero ya basta, ya basta de tanta irresponsabilidad, y salen 

politiqueros, supuestos dirigentes barriales, asustados por la prensa opositora local. Ya 

basta, ya basta. Por favor cuencanos a reaccionar. O si no que el señor alcalde nos de 

otra alternativa, con todo gusto le apoyaremos, pero ya no tiene más capacidad de 

endeudamiento del municipio, dice que no tiene recursos. ¡Ah! la alternativa usted, paga 

usted Correa. Basta compañeros, nosotros tenemos también obras que también tenemos 

que terminar. Aquí en Jujan tenemos eso ha sido por problemas jurídicos especialmente, 

pero cuando se resuelva el problema jurídico hay que acabarlo y para eso se necesita 

dinero, necesitamos acabar las escuelas del Milenio que es nuestra responsabilidad. Ah, 

no es que el tranvía es su proyecto lo empezó Alianza País, si votaron por otra opción 

en 2013 que dijo que iba a acabar el tranvía, es competencia municipal, tiene la 

alternativa. Si tiene otra alternativa con todo gusto para apoyarla, pero que no sea 

gobierno de más plata, porque también tenemos nuestras obligaciones que cumplir. 

Alcantarillado de Jujan cuesta cinco millones, entonces Jujan, todos nos pueden 

reclamar, porque no nos dio esa plata también a nosotros. Ya hemos dado en verdad 

150 millones y 30 vamos a dar hasta diciembre, vamos a cumplir con los 180 millones 

ofrecidos que eran el 80 % del proyecto original, con lo cual estaba todo financiado, 

cambiaron los diseños aumento el manto, a asumir nuestras responsabilidades. Fíjense 

lo que dice la prensa opositora local para envenenar las almas: Advierten que ajuste 

financiero lo pague Cuenca. El tranvía es para Cuenca es del municipio, ¿quién lo tiene 

que pagar? Pero lo pones y con mala leche como dicen los argentinos. O sea, los pobres 

cuencanos explotados por Correa, y no solo eso, si me agrandan un poquito porque ya 

con la vejentud no veo, hermano, ya. La reiteración hecha en Cuenca por el presidente 

Rafael Correa en cuanto haces tú gobierno definitivamente lo entregarán 30 millones 

de dólares adicionales (a más de los 180) para cubrir el desfinanciamiento que hasta el 

momento tiene la construcción de la plataforma para el tranvía ahonda la preocupación. 

Ok. Eso haría que la Municipalidad se vea precisada a gestionar un crédito en cuyo 

hipotético caso serán los cuencanos los que terminen pagándolo. ¿Dónde está el tranvía? 

¿En Jujan o en Cuenca? ¿Quién tiene que pagar eso? ¡Por favor! Cómo puede haber 

prensa tan irresponsable demagógica tan mal intencionada. La culpa es del gobierno 

porque no da más plata, cuando cambió los diseños, aumentó el monto el municipio, 

cuando ya dimos 180 millones, entonces somos culpables porque no damos más plata. 

Increíble, increíble. 

Exdirigentes barriales coinciden en que el gobierno debe asumir esos costos extra, en 

que el gobierno debe asumir esos costos extra, que no es dable exija a la municipalidad 

coger el dinero del crédito que le dio la CAF exclusivamente para obras viales en la 

ciudad. Pero por el amor de Dios de quién es el tranvía del gobierno o del municipio, 

pero esta es la prensa malintencionada que distorsiona todo. Felipe tú eres cuencano, 

pero te imaginas. O sea, más tarde Nebot hace un tranvía en Guayaquil y le dice al 

Gobierno que se lo tiene que pagar, porque si no tienen que pagar los guayaquileños. 

Pero ¿para quién va a ser el tranvía?, ¿quién lo está ejecutando?, ¿proyecto de quién es? 

Del municipio. Pero esta es la prensa que destroza la verdad la institucionalidad. Yo no 

sé qué le pasó al Mercurio. Como se ha, cómo ha decaído en su calidad periodística 
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porque la prensa debe informar adecuadamente, debe transmitir valores, no debe 

transmitir confusión, o sea, el malvado es el gobierno porque no da más plata para 

acabar el tranvía y quiere que lo paguen los cuencanos esos 35 millones porque si el 

municipio se endeuda, acabamos pagando los cuencanos. ¿El tranvía es para Azoguez, 

el tranvía es para Loja, para Jujan? ¿Para quién es el tranvía? ¿Quién tiene que pagar 

eso? El municipio. Por ayudarles con 180 millones, ahora somos los culpables de que 

no ponemos 35 millones más. ¡Ya basta! Cuenca a reaccionar, hay solución para acabar 

el tranvía. Por favor exijan que cada nivel de gobierno asuma su responsabilidad. 

¿Cuál fue el otro punto que se trató? Minería. Porque créanme que también cuanta 

irresponsabilidad y quieren hacer aparecer que lo irresponsables somos nosotros. Ese 

proyecto de Río Blanco que es el primer proyecto en la minería ha sido estudiado en 20 

años. Se han contratado las mejores consultoras, por ejemplo, Water Management 

Consulting de nivel internacional. Una de las críticas, ¿saben cuál es? Ah, pero la 

contrató la propia empresa, entonces no es independiente. Entonces quién quiere que 

contrate y pague los estudio, ¿el gobierno? Es absurdo, siempre un proyecto paga la 

empresa, pues. O sea, con ese argumento no creamos nunca en los balances de una 

empresa porque ellos mismos contratan al auditor externo para confirmar los balances. 

O sea, ya no saben qué decir. Se dice cualquier disparate porque hay toda una agenda 

anti minera por fundamentalismo ideológico, por miedos que se han sembrado. Nuestra 

gente es muy asustadiza. Se va a contaminar el agua de Cuenca, y así sea el mayor 

disparate, se va a contaminar, entonces paren todo. Como el dinero electrónico, se va a 

caer la dolarización, va a ser un dinero alternativo. Lo tiene Corea, lo tienen todos los 

países, pero no, ah no, no, entonces paren todo. Ya basta. A no dejarnos confundir 

compañeros. ¿Ustedes creen que se va a permitir que se dañe el agua de Cuenca? El Río 

Blanco, no sé si hay alguien aquí de minería, además que 20 años se ha demorado ese 

proyecto. Se han hecho estudios de toda clase. Esos estudios han sido revisados por el 

MAE, han sido revisados por SENAGUA, tiene control permanente de la Agencia de 

Regulación y Control. Me parece que incluso están participando en el control las dos 

universidades más importantes de Cuenca la del Azuay y la universidad de Cuenca. Ah, 

es que pidieron nuevos estudios. Entonces paren hasta que estén los nuevos estudios. 

Paramos, están los nuevos estudios. Empezamos y verán que se inventan nuevos 

estudios para seguir parando porque la consigna es no permitir explotación minera. 

Como decía en mi discurso, perdón en la entrevista, eso se resuelve democráticamente 

proponiendo al pueblo ecuatoriano. Eso lo hicieron en 2013, no a la minería, sacaron 

3%. Yo dije sí. Aprovechar los recursos que Dios y la naturaleza nos han dado con tanta 

generosidad y gané en una sola vuelta con el 57% compañeros. Ya basta, ya basta de 

tanta irresponsabilidad, tanta sapada criolla. En buena hora si el municipio manda a 

hacer más estudios, con plata de los cuencanos ahí sí, no, y nos enriquecen esos estudios, 

pero es como si no ha habido estudios, por su puesto es que hay estudios, no, lo mismo 

Loma Larga, ese es un sector donde hay tres lagunas, se llama Quinsacocha, Quinsa, 3, 

cocha laguna. Dijeron de esas dos lagunas toma el agua Cuenca, dijeron que el proyecto 

Loma Larga iba a dañar el agua de Cuenca. Cuando a uno le dicen eso, se asusta, no. 

Fui personalmente a ver el proyecto, queda a 300 metros más debajo de las lagunas, o 
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sea que, si hay filtraciones por la minería, los líquidos tendrían que caer para arriba, 

pues para contaminar el agua de Cuenca, a ese nivel de disparate llegan. No solo eso, la 

filtración iría hacia la Costa, no hacia Cuenca porque está en las estribaciones 

occidentales de la cordillera el proyecto, entonces se dice cualquier cosa. Queridos 

cuencanos a no tener miedo, a tener confianza en su gobierno. Incluso los opositores, si 

no creen en nuestra buena fe, crean en nuestra inteligencia pues. A quién le va a convenir 

políticamente dañar el agua de Cuenca, por el amor de Dios. Déjense de decir tantas 

ligerezas. Hay toda una agenda anti minera que trabaja en base del miedo. Pero por 

favor, una minería moderna, no hay, se realiza se realiza con todos los cuidados 

ambientales, se realiza con todos los controles. No hay nada que temer en cuanto al agua 

de Cuenca. En buena hora si salen más estudios. Ojalá sean estudios transparentes, 

honestos, si no habrá que confrontar quien dice la verdad y quién miente, pero mientras 

tanto ya basta de postergar el progreso del país.  

Y otro tema que tocaron los entrevistadores fue el tema de la seguridad social militar. 

Yo quiero advertirle al pueblo ecuatoriano. Aquí hagamos una pausa porque esto es 

muy serio. La situación es realmente seria, tensa, pero se trata de ser o no ser, se trata 

de la patria nueva o seguir en la patria vieja, no.  Quién manda aquí, el poder civil, 

legítimamente electo, con legitimidad democrática o ciertos poderes fácticos. Entonces 

como cometimos el pecado de cobrarle 40 millones al ISFA que nos había cobrado 

demás, con terrenos, que dicho de paso eran de la defensa nacional, ahora son los 

terrenos del parque Samanes para Guayaquil, no. Como hemos cometido el delito de 

proponer reformas a la seguridad social, se dieron a la ingrata tarea algunos oficiales 

pasivos, por su puesto, pero activos también de insultar al presidente por redes. Y ahora 

que se busca la sanción de esos oficiales, hubo la consigna de dejarlos en la impunidad 

con el argumento, ¿saben cuál es el argumento? Que el presidente no es su superior. O 

sea, si insultan a un general están fritos, pero si insultan al presidente no. Imagínense 

eso. Están negando la constitución. Están negando los fundamentos de la república. Y 

al rechazar esto, ahí tenemos los periodicazos de la prensa corrupta: Correa insiste en 

sancionar a un oficial. Yo ni conozco a ese oficial, ni conozco y sus insultos ni me 

llegan, pero es el principio, por Dios, de la autoridad presidencial, el principio de 

democracia, el principio del Estado de derecho. No pueden decir que un mando medio 

insulta al presidente y dicen que no ha cometido ningún delito porque el presidente no 

es su superior. Sin un capitán insulta a un mayor, ahí si se fregó, se va, pero si insulta 

al presidente no hay problema. ¿Cómo podemos admitir eso? Yo voy a ser presidente 

hasta mayo del próximo año, esto es por la república. Hago un llamado a la sensatez a 

nivel de todo el país, a nivel de opositores, porque es por ellos también. No podemos 

permitir esta clase de cosas. No podemos permitir que estas cosas queden en la 

impunidad queridos compatriotas. Entonces, se ha presentado un amparo constitucional, 

no, impidiendo esa espuria decisión de un consejo disciplinario que por unanimidad dijo 

que un, no me acuerdo el rango, un tipo Ortega, que insultó al presidente. No es que 

niegan que lo insultó, dicen no, no, lo que pasa es que no es infracción militar porque 

el presidente no es su superior, se lo voy a leer, y también dejaron en la impunidad a 

otro oficial por ahí. Sobre todo la marina es terrible y sorprendente después de todo lo 
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que hemos hecho con la marina, esta reacción. Entonces resulta que al presidente, 

marinos y oficiales activos lo pueden insultar por las redes sociales. Veamos quien dice 

la verdad, veamos quien dice la mentira. Tienen por favor lo que pasó en Estados 

Unidos, país al que algunos de estos señores admiran, no. Sacaron de la marina al 

sargento, sin siquiera oficial, no, por aquí está el nombre, Stein, metereólogo de Camp 

Pedleton y de hecho ni siquiera parece marino de armas, sino marino, como le llaman 

aquí, de servicios, etcétera, ¿por qué? Porque escribió en su Facebook y luego lo borró, 

ah, pero ya era demasiado tarde: screw Obama and I Will not follow all orders for him. 

Es decir que se joda Obama y yo no voy a cumplir sus órdenes, ¿ok? Por eso, este señor 

ha sido obligado a abandonar a los marines, por escribir eso en su Facebook. Aquí tengo 

insultos que me han mandado estos tipos. Ortega. Yo mando una carta explicando por 

qué el débito de 41 millones al ISFA, para explicarles. Por si acaso, ah, que tiene el 

derecho de expresarse, etcétera. Recibimos como 600 comunicaciones. La gran mayoría 

estamos de acuerdo, estamos contigo comandante, vamos presidente, ya. Pero unas 200 

de esas 600, tenían sus cuestionamientos, pero no eran malcriadas, solo eran unas 16 

insultantes. Este señor me llama mentiroso, que me dedique a combatir la corrupción, 

un, que si me buscan por favor el rango de este tipo. Ya aquí habla, coronel de corbeta, 

capitán de corbeta, ya Edi Luis Ortega Sevilla: pare de mentirnos y que el país necesita 

la verdad y que se sancione tanta impunidad y corrupción, de ahí se ahí que le fuerza 

eso a no meterse con instituciones serias y honestas y siglos de tradición. Esto es lo que 

responde este malcriado, y para defender lo indefendible, contratan esos abogados bien 

conocidos no, y el argumento es que yo rompí la cadena de mando por comunicarme 

directamente con la tropa, con los militares. O sea, debía comunicarme con el general 

para que el general le comunique a los militares. Hasta cuándo tanta tontería. O sea, si 

un general se dirige directamente a la tropa y no pasa por el coronel, ¿está rompiendo 

la cadena de mando? Pero con estas cosas nos quieren envenenar. Estamos en un 

momento crítico, pero histórico para la patria. Yo no tengo miedo a estas cosas 

compañeros. Será la peor torpeza. A estas alturas, cuando voy a entregar el gobierno, 

que me agredan, que atenten físicamente contra mí porque inmerecidamente me 

inmortalizarían. Yo no estoy aquí por el poder, sino por dejarles una patria mejor a 

nuestros hijos y si me tengo que ir a la casa me voy contento, pero no voy a permitir 

estas cosas. Es un momento histórico y crítico para la patria. Vendrá la prensa corrupta 

y a tratar de dar la vuelta a las cosas, pero no lo podrán hacer, es demasiado claro, 

ustedes han visto lo que pasa en un país democrático, institucionalizado como Estados 

Unidos, en Facebook un sargento, no un oficial dice que, screw Obama, es duro screw, 

friégate Obama, no molestes Obama, yo no te voy a obedecer, lo borra después y por 

eso sale de la Marina. Aquí usted malcriado dice el presidente, mentiroso ocúpate de 

tus asuntos y otras cosas más es larguísima la carta y dicen no, no ha cometido 

infracción porque el presidente no eso superior atentando, ya. Aquí están no, expulsan 

a un marine por insultar a Obama en Facebook. El ejército de Estados Unidos expulsó 

este miércoles a un marine por criticar al presidente Barak Obama en su perfil de 

Facebook, no es que se lo envió a Obama. El sargento Gary Stein fue destituido sin 

honores por violar el reglamento del Pentágono que impide a los miembros de las 

Fuerzas Armadas hacer declaraciones políticas. Ahora aquí aplauden que hagan 
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declaraciones políticas que hagan declaraciones políticas que se opongan a las órdenes 

del presidente a las capacidades administrativas a la capacidad de enviar una ley, ahora 

los militares ya tienen voto, ya pueden rechazar esas cosas en las urnas, ahora dicen que 

no tienen libertad de expresión y antes esos mismos que dicen que no tienen libertad de 

expresión antes no decían que no tenían ni siquiera capacidad de voto. Somos nosotros, 

la revolución, la Constitución de 2008 que les dio a nuestros uniformados la capacidad 

de votar, pero así es la sinvergüencería y la doble moral. Y acá en cambio veamos lo 

que dice ese tribunal de disciplina, con respecto a este malcriado, esto es lo que nos 

dice, y qué dice el tribunal, ya, no dice que ha insultado el presidente, dice adoptado por 

unanimidad de criterio al poder verificar, a ver, dice, no sé, es que tengo mucho reflejo 

aquí, si me pueden agrandar un poco la imagen. Dicen que los reglamentos militares no 

contemplan o abarcan al ámbito de una autoridad civil. O sea, el presidente es una 

autoridad civil, no es la máxima autoridad de las Fuerzas Armadas o inclusive al señor 

presidente constitucional de la república que es la máxima autoridad de las Fuerzas 

Armadas, pero no me incluye, no, ya, dentro de sus definiciones y tampoco dentro de 

sus conceptos de jerarquía, superior Militar y superiores jerárquicos. El presidente de la 

república, de acuerdo a estos señores, no es superior jerárquico de un capitán de corbeta, 

se imaginan. Entonces todos los años que han pasado rindiéndome honores has ido por 

gusto, tendría que glosarlos Contraloría por la plata que han gastado por tanto honor. 

Pero a quién quiere a quién quieren engañar y lo votan por unanimidad este consejo 

consigna y no lo vamos a permitir yo me voy a la casa antes que permitir estás 

sinvergüencerías compañeros. Les repito sobre todo para los que siguen por radio, ya, 

la Ley de Personal de Fuerzas Armadas y Ley Orgánica de Defensa Nacional no 

contemplan o abarca al ámbito de una autoridad civil o inclusive al señor Presidente 

Constitucional de la República qué es la máxima autoridad de las Fuerzas Armadas 

dentro de sus definiciones y tampoco dentro de los conceptos de jerarquía superior 

militar o superior jerárquico. Cabe indicar que ya ha habido oficiales sancionados por 

insultar al presidente y han dicho exactamente lo contrario. Quiero mandar una la 

consigna no vamos a aceptar al poder civil vamos a hacerle la contra a Correa, 

resistencia pacífica, mandamos la consigna dejen en impunidad a todo malcriado. Aquí 

hay una consigna de altos grados de superiores jerárquicos y no lo vamos a permitir esto 

compañeros. Ok. No está expresamente el ámbito de superior aplicado a una autoridad 

civil. Fíjense la contradicción. Okay. Segundo, el hecho denunciado no es un acto de 

servicio ni relacionado con él, es decir, si un coronel está fuera de servicio puede patear 

a un general, pero no es un acto de servicio no tiene que ser sancionado. Se imaginan 

las estupideces que hablan aquí. De quién se quieren burlar. Por favor. Está en peligro 

la República. Todos unidos a rechazar estas actitudes. Miren lo que dicen ah, la 

diferencia y el respeto a los superiores se entiende a los militares en servicio activo en 

dicha norma no al presidente. O sea que un teniente insulta al presidente, no es grave, 

te insulte a un general ahí sí. Se dan cuenta la barbaridad diciendo. Cómo se burlan de 

los principios más elementales, de los valores que deben sustentar las Fuerzas Armadas 

y la patria entera, y dicen, adoptando por unanimidad de criterio al poder verificar que 

los hechos, acciones y circunstancias evidenciadas, no permiten adecuar el accionar del 

señor capitán de corbeta Edi Ortega Sevilla a la tipificación de falta estipulada en el 
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artículo tanto y tanto, no, por eso resuelve inadmitir el trámite dentro de este concejo de 

disciplina. Es decir, dejarlo en la impunidad, algo, no niegan que ha insultado, no niegan 

que ha sido ofensivo contra el presidente, dicen qué se le puede insultar al presidente 

porque no es superior, pero a un general a un coronel ahí si no. Vamos pueblo 

ecuatoriano, todos juntos a rechazar esta antipatria, no lo vamos a permitir, no lo vamos 

a permitir. 

Gracias a Dios cómo estamos en estado de derecho y derechos hay el recurso de la 

acción de protección que hemos puesto para dejar insubsistente esta espúrea resolución 

de ese Consejo Disciplinario que se contradice además con sanciones previas puestas 

por, a tipos insultaron al presidente, pero insisto todo ha cambiado porque existe una 

consigna. Ah, Correa quiere reformar nuestra Seguridad Social vamos a demostrarle 

quién manda aquí y hay esa pugna de poder supuestamente el poder civil versus poder 

militar, cuando el poder militar debe como la Constitución dice, es obediente no 

deliberante, debe estar sometido al poder civil. Aquí está en juego nuestra democracia, 

los principios fundamentales de la República compañeros. Y hago un llamado a la 

oposición sensata, seria, patriótica, para más allá de nuestras diferencias a defender los 

fundamentos de la misma república, no podemos permitir estas cosas. Sigamos por 

favor. Y aquí lo que dice la Constitución. Artículo 147. Son atribuciones y deberes de 

la presidenta o presidente de la República además de las que determine la ley, numeral 

16, ejercer la máxima autoridad de las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional y 

designar a los integrantes del alto mando militar y policial, pero buenas soy superior. A 

mí sí me pueden insultar a un general no. No vamos a permitir esto ecuatorianos. Todos 

si es necesario a las calles a rechazar esta inmoralidad que ha ocurrido. La propia Ley 

Orgánica de Defensa Nacional artículo 3: El presidente de la República es la máxima 

autoridad de las Fuerzas Armadas y puede, fíjense lo que dice el párrafo segundo, sus 

funciones constitucionales en los aspectos político-administrativo las implementará a 

través del Ministerio de Defensa Nacional y en los aspectos militares estratégicos con 

el comando Conjunto, sin perjuicio de que las ejerza directamente. Para enviar 

directamente una carta a la tropa bien insultado porque me salté la cadena de mando. A 

otro con esos cuentos, no insulten nuestra inteligencia, vístanse un poquito de patria y 

de moralidad. Estos soldados antipatriotas tendrán que salir de las Fuerzas Armadas 

compañeros, y aquí yo me juego la vida, si es necesario. Creen que se pueden burlar de 

la presidencia de la democracia del país, de la Constitución. Ya basta. Entiendan que 

son parte de una sociedad y que todos somos columna vertebral de la Patria Nueva, 

compañeros.  

Dónde está todo el problema, en verdad el problema empieza a originarse porque a mí 

muchos comandantes me dijeron ni en las dictaduras hemos tenido tanto apoyo 

presidente. La capacidad operativa de las Fuerzas Armadas cómo ha aumentado; no 

había Fuerza Aérea cuando yo llegue al gobierno, cómo aumentado los sueldos de los 

militares. La relación empezó a deteriorarse con ciertos militares en servicio pasivo y 

ocultamente, ahora nos damos cuenta, con ciertos militares oficiales en servicio activo, 

cuando la Fiscalía en su total derecho, podemos estar de acuerdo o en desacuerdo, pero 
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es su derecho, eso es innegable empezó a investigar un delito de lesa humanidad y 

mandó a arresto domiciliario a 8 altos oficiales retirados. Ahí empezaron las tensiones. 

Incluso un juicio, a una audiencia acuérdense fueron los altos oficiales uniformados. 

Eso no se puede dar en una democracia. Dejamos pasar. Dijimos fue un exabrupto. 

Luego vino el problema del ISFA, que nos habían cobrado 7 veces más el valor de los 

terrenos. Se detectó eso, señores devuelvan esta plata, no que si se cual. Devuelvan. No. 

Desde 2013. Que no, que informe de procurador, pedimos informe de procurador que 

hay que devolver esa plata. No que informe de contraloría, pedimos informe de 

contraloría, hay que devolver esa plata. No, no la devolvemos porque somos vacanes. 

Se la desconté de la deuda que teníamos con el ISFA. Entonces Uy, inadmisible que el 

presidente nos cobre a nosotros que no queríamos dar nada, inadmisible. Se profundizó 

el problema. Inadmisible. Salió el alto mando a dar declaraciones cuestionando la 

decisión del presidente, eso es inadmisible en una democracia. En uso de mis 

atribuciones constitucionales, con mucho dolor porque yo tenía grandes amigos, destituí 

al alto mando compañeros y lo volvería a hacer, de ser necesario. Y ahora, la tensión 

sigue y es muy grave, porque no solo está involucrados los pasivos, los malcriados que 

insultan, etcétera, si no algunos activos. ¿Por qué? Por las reformas que hemos mandado 

de la seguridad social militar para controlar ciertos excesos, excesos que no se 

evidenciaron antes porque tenían sueldos de miseria, pero cuando ya se triplicaron los 

sueldos en algunos casos, se evidenció el problema, por ejemplo, que las pensiones se 

ajustan de acuerdo al sueldo de los activos, entonces cuando el activo ganaba, cuando 

el general ganaba 1800 dólares, el pasivo ganaba 1800 dólares de jubilación. Razonable. 

Pero ahora que el general gana 5 mil dólares, y en verdad gana más que el presidente 

porque reciben bonos por horas extras. No deberíamos cobrar los altos mandos, los altos 

funcionarios del Estado, horas extras. Pero reciben bonos de 13 mil dólares anuales de 

horas extras, ganan más que el presidente de la república. Ahora el pasivo gana 5 mil 

dólares, pues, 4800 dólares un oficial un general del ejército con 36 años como Ernesto 

González, ya, gana 4800 dólares de jubilación. ¿Ustedes creen que eso es correcto en 

un país como Ecuador?, donde el salario básico es 366 dólares, donde dos tercios de los 

adultos mayores no tienen jubilación. Ah, es nuestra plata, por ahí salió uno de estos 

tipos que nos odiaba, Libio Espinosa, ay, al principio del gobierno fue pocos meses 

comandante de la marina y tuvo el buen gusto de retirarse porque nos odiaba, a decir: 

así como el IESS es de los trabajadores, el ISFA es de las Fuerzas Armadas. Bien, mejor 

se defiende callado. Es decir, ¿los soldados de la patria no son trabajadores? Ahí está el 

problema. Se creen una república independiente. Ellos también son trabajadores y 

trabajadores públicos, servidores públicos, pagados por el Estado ecuatoriano, pero 

segundo, ni siquiera ha leído la constitución, pues este pobre señor. Lean el artículo 370 

de la Constitución, donde claramente dice que habrá regímenes especiales, no una 

seguridad social a parte. Regímenes especiales para Fuerzas Armadas, policía nacional, 

para atender sus particularidades, pero serán parte del sistema de seguridad social 

general. Lo dice textualmente la Constitución, pero ellos creen que es su república 

independiente. Aquí está artículo 370. La Policía Nacional y las Fuerzas Armadas 

podrán contar con un régimen especial de seguridad social de acuerdo con la ley, sus 

entidades de seguridad social formarán parte de la red pública integral de salud y del 
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sistema de seguridad social general, no, del sistema de seguridad social general, dice 

nada más. Entonces todo tiene que ser coordinado con ese sistema general para tener 

igualdad de derechos, para tener los principios comunes de seguridad social, no, ellos 

se creen república independiente. Pero, por último, este señor Espinosa que dice el ISFA 

es de las Fuerzas Armadas quiere ser república independiente, perfecto, pero no me 

pidan toda la plata, pues. Si el 80% de lo que paga el ISFA se lo da el gobierno nacional 

compañeros. ¡Ya basta! ¡Ya basta! ¿Y para qué? Para subsidiar tremendas injusticias, 

porque insisto, a este general como Ernesto González, uno de los más reclamones por 

ahí, recibe 4800 dólares mensuales, 4800. Quién de ustedes gana 4800 como activo, 

4800 como pasivo. ¿Ok?, pero al menos 60%, directamente 60% es subsidiado por 

ustedes, por el pueblo ecuatoriano. Es decir, casi 3 mil dólares mensuales. Lo que nos 

cuesta tres becarios en el exterior. ¿Hay derecho para esto compañeros? ¿y por qué? 

Porque las jubilaciones se ajustaron de acuerdo a los activos, no había límite ¿Qué tiene 

que ver eso con la profesión militar?, fueron cosas que no estuvieron detectadas hasta 

que empezaron a incrementarse correctamente los sueldos. Todos, por favor, les pido a 

todos y eso también no solo para el público presente, sino para el pueblo ecuatoriano 

que nos escuchan, para la oposición, las universidades, los colegios, esto de los 

maestros, por favor ministro de educación trate de colegios porque hay que construir 

una patria nueva, una patria justa, lean el artículo que escribí en el diario El Telégrafo 

que se publicó este día martes: Otra vez la seguridad social militar, donde queda 

extremadamente claro todo. Se dice claramente como la seguridad social de las Fuerzas 

Armadas y policía Nacional son parte del sistema de Seguridad Social general, no es 

que son repúblicas independientes, que los regímenes especiales deben responder a 

particularidades, por ejemplo, la profesión militar es muy dura. Por ello voluntariamente 

se pueden retirar a los 20 años. Nosotros para jubilarnos necesitamos 35 años de aportes. 

Cuál es la compensación para la dureza de la vida militar que se pueden crecer are a los 

20 años, también porque es piramidal, no, la carrera militar. O sea, pocos van 

ascendiendo, hay a te tiro forzado, esa gente sale con su jubilación después de 20 años. 

Es correcta la compensación por la estructura piramidal dos Fuerzas Armadas y Policía 

por la dureza de la profesión, pueden retirarse antes, pero nada más pues. Pero aquí 

tenemos generales que dicen como soy patriota y el resto son vagos yo sí tengo que salir 

con 5000 $, y es lo justo, es mi conquista histórica. Qué conquista histórica, estamos en 

un Estado de derecho. Todos comemos igual, todos tenemos derecho a vivir dignamente 

compañeros. ¡Ya basta! Y lo peor, miren cuánto gana la tropa, la pensión máxima en 

las Fuerzas Armadas es 6 veces mayor que la que recibe un soldado cuando se jubila 

cuando se retira. Dentro de las mismas Fuerzas Armadas hay gran inequidad. Entonces 

estos regímenes deben responder a las características de la profesión militar policial, 

pero no cualquier cosa que se les ha ocurrido, después dicen conquista histórica y todos 

con plata del pueblo ecuatoriano, compañeros. Sigamos por favor, cómo les decía, pues 

en los años 90 pasaron todas estas leyes ante la ausencia del Estado y los efectos de 

estas leyes especiales pasaron inadvertidos mientras había sueldos de miseria, no, 

entonces, por ejemplo, cuáles son las reformas básicamente, ok. Vamos a las reformas, 

un poquito bájame más, sigue por favor, un poquito arriba. Saben cuánto cuesta un 

Ernesto González, él gana casi 5000 $ el subsidio es del 60% directo, indirectos muchos 
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más, 3000 $ mensual. Tendrá 25 años de esperanza de vida, eso no suma unos 900.000, 

para un oficial. Ah, es su plata, no, el 80% o más, es plata del pueblo ecuatoriano. ¿Hay 

derecho a todo eso compañeros? Esos son los excesos que tratamos de corregir, sin 

perjudicar. A ellos no se les va a reducir suspensión, si se les va a congelar porque no 

puede seguir subiendo, estamos en un sistema, la Constitución ordena que la Seguridad 

Social es un sistema solidario y no puede haber tanta diferencia, más aún cuando dos 

tercios de la población, no tiene, población adulta mayor, no tiene ninguna clase de 

Seguridad Social. Entonces, sigamos por favor. Sigamos. Cuáles son las reformas que 

se han mandado, tres. Un poquito porque me equivoqué. Primero, que al igual que en 

el sector civil, las pensiones militares se ajusten de acuerdo a la inflación, no de acuerdo 

al sueldo del activo. Si ustedes ajustan la jubilación de acuerdo al sueldo del activo, un 

coronel que sube a general y se nos retira después de un día, de toda su vida va a recibir 

la pensión de general, ¿tiene eso sentido? Qué tiene que ver eso con la profesión militar, 

tiene que ajustarse como la del sector civil. Segundo, que tiene que haber un techo como 

del sector civil o se rompe todo principio de solidaridad, pues si no hay techo para las 

pensiones. Al menos que en la época del retiro no haya tantas diferencias, por Dios, está 

bien que como activos el que tenga responsabilidad gane más, tampoco puede haber 

diferencias enormes, pero ya en la vida pasiva que se acerque un poquito ese ingreso 

para evitar que haya tanta inequidad. Y, tercero que no sea el, pero que sea de acuerdo 

a la inflación segundo que tenga un techo y tercero que no sea con el último sueldo, sino 

que sea con los 60 mejores sueldos cómo es en el sector civil. Esas son las reformas 

perfectamente razonables consensuadas personalmente con el alto mando. Por ahí un 

alto mando dijo que no había consenso mi socialización. Eso no es verdad, se mintió, 

en todo caso, mucho cuidado con la trampa del consenso, todo debe ser por consenso, 

si todo fuera por consenso no habría presidente de la República, no ven que la segunda 

vuelta debería ser por consenso y no por mayoría, son las tonterías que no se repiten 

una y otra vez, que suenan bonito, pero no resisten el menor análisis. Si fuera por 

consenso no podría pues aprobarse ninguna ley, no ven que no es por mayoría, que no 

que hay que consensuar. Hay derecho de veto, uno que está en contra, se rompió el 

consenso. Los tribunales no podrían decidir, pues si es por consenso. Si son tres jueces 

los tres tienen que votar a favor, si son dos contra uno, no hay sentencia. Es un absurdo, 

palabras vacías que se repiten una y otra vez. Sigamos. ¿Cuál es el problema de fondo?  

Y esto es lo más importante, esto es lo más importante, atención pueblo ecuatoriano, 

ok, el problema de fondo, primero, pretender que el ISFA, la seguridad social militar es 

sostenible, jamás va a ser sostenible, pero con ese cuento, no, convencen a militares 

activos, pasivos, sobre todo a la tecnocracia del ISFA, más por proteger sus puestos de 

trabajo, porque cuando se diga la sencilla verdad que es el Estado el que deba sostener 

los sueldos de los activos, y la obligación de los pasivos se requerirá la quinta parte de 

los 200 funcionarios del ISFA, entonces ahí está parte del problema. Se viven inventado 

cosas y haciendo complicado lo simple no por el bienestar militar, para cuidar sus 

puestos de trabajo. Hay que hacer sostenible al ISFA, el ISFA nunca va a ser sostenible, 

una parte del mundo la Seguridad Social militar o policial va a ser sostenible ¿por qué? 

Por la sencilla razón que en el sector se viene hay 7 activos por cada pasivo por cada 

retirado. En el sector militar es casi uno a uno, un activo un retirado. Para hacer 
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sostenible al ISFA están destruyendo la patria, la democracia. ¿Qué es lo que hacen? 

Qué el soldado deba aportar el 23 %, los civiles aportamos 9,45, pero a los soldados les 

obligan a aportar el 23 y el empleador qué es el Estado, qué son ustedes tenemos que 

aportar 26%. En el sector civil hay que aportar 11,15 ¿Que significa esto? Si un soldado 

gana 1000 $ sí aportará como un civil me percibe 900 $ más o menos, de hecho, un 

poquito más 910, ahora está recibiendo solo 770 $ porque le descuentan 23%, pero 

además al Estado me cuesta más. Si fuera civil ganando 1000 $ nos costaría 1110 $, 

como aportamos 26% nos cuesta 1260 $. Esa inmensa diferencia entre los 770 que 

recibe el soldado, en mi ejemplo suponiendo que gana 1000 $ y los 1260 $ que le cuesta 

al Estado, ¿dónde va? al ISFA ¿Y para qué? Para subsidiar las pensiones de los que más 

ganan. Para que ganen ciertos generales retirados 5000 dólares, casi. ¡Ya basta 

compañeros! Es la antítesis de la justicia social. ¡Basta!  

Pero insisto para hacer sostenible al ISFA, sacarle sangre del cangrejo, 23% de 

descuento a los soldados, ahorita ganarían mucho más en términos netos, 26% aporta el 

Estado, nos costaría muchísimo menos y todos estaríamos mejor, pero eso va a 

alimentar al ISFA, la burocracia del ISFA y las distorsiones del ISFA, ok.  

Como, por ejemplo, las desproporcionadas jubilaciones para ciertos oficiales. ¿Qué 

también se hace?, 60 por ciento de subsidio directo, o sea, además de que el soldado 

aporta 23%, de que el Estado como empleador aporta 26%, con lo cual el soldado gana 

menos y nos cuesta más a nosotros que en el sector civil, cuando podría ganar más y 

costarnos menos, si no se quedaría con esa diferencia el ISFA, además, compañeros, 

tenemos que subsidiar directamente el 60% de la jubilación. Es decir, si 300 millones 

anuales paga el ISFA, esto es hipotético, verifícame cuanto paga, en jubilaciones, 180 

millones de dólares directamente en forma adicional, tiene que poner el gobierno, todos 

ustedes para que sea sostenible el ISFA y lo toman como ingreso permanente el 

subsidio. Pero, además, agarra lo que puedas para sostener al ISFA, las tierras que eran 

para la defensa nacional véndeselas al ISFA, tarde mal o nunca y que nos las vendan a 

precio de gallina de huevos de oro para sostener al ISFA. Agarra las empresas que eran 

el ejército de las Fuerzas Armadas para sostener al ISFA. Ya basta compañeros, y por 

último, incluso, créanme, yo lo he escuchado, me lo han dicho, y en la práctica lo han 

cumplido. Después de los acuerdos de paz del 98, en que se incrementó el número de 

soldados cuando lo obvio era que se reduja y ¿por qué?, no, no, hay que tener más 

activos para que sostengan a los pasivos. Es decir, la defensa nacional en función del 

ISFA. Están destruyendo el país, por Dios, están destruyendo la democracia, lleguen a 

la sencilla, simple verdad de que así como los sueldos y salarios deben ser garantizados 

por el único empleador que es el Estado, la jubilación de los retirados, de los pasivos 

debe ser garantizada por ese mismo Estado.  

¿Cuál es el problema? Que con eso se requiere la quinta parte de los funcionarios del 

ISFA, pero ya no nos sigamos engañando. Están haciendo mucho daño a la patria, 

compañeros. ¿Cuá es el segundo problema?, sigamos. El segundo problema, ya de 

fondo, es que hay ciertos militares en servicio pasivo y lamentablemente ciertos en 

servicio activo, que todavía tienen esa mentalidad de república independiente. Trataron 
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de construir un Estado dentro del Estado, por decir estas cosas, después me acusan de 

haber ofendido a las Fuerzas Armadas. ¿Qué ofensa? Es una ofensa a la patria lo que 

han hecho ciertos cuadros anteriores que se ha permitido hacer, dicho sea de paso. 

Tenían su propio sistema de justicia, ¿por qué?, tenían su propio sistema de educación, 

¿por qué? A no, yo estoy en derecho de educar militarmente a sus hijos, bienvenido, no 

estoy cuestionando eso alguna vez yo también quise ser militar, pero ¿por qué lo tiene 

que pagar el Estado? En cualquier parte del mundo hay academias militares privadas, 

muchas de veces de oficiales retirados, coroneles, etcétera, y mandan los padres de 

familia que quieran educar así a sus hijos, pero esa no es la educación pública, ¿por qué 

la tiene que pagar el Estado? O sea, con el mismo derecho los médicos dirían yo quiero 

que mi hijo se forme en medicina desde chiquito y mandarlo con mandil al colegio y 

que lo pague el Estado, sería un absurdo, ¿verdad? Esas cosas no son compatibles con 

la democracia. No es la orientación de la educación pública ecuatoriana. Y tenían más 

de 30 colegios, los estamos reduciendo a 6 y 7 emblemáticos, es otro atentado contra 

las Fuerzas Armadas. Tenían su propio sistema de salud, tenían su propio sistema 

empresarial. Antes por eso no les importaban las jubilaciones a ciertos altos oficiales 

que ahora reclaman, de servicio pasivo, porque sabían del ejército con una pensión 

paupérrima, pero se iban a trabajar en la gerencia de Andes, o en una empresa de las 

Fuerzas Armadas con 5 mil, 6 mil dólares. Esa era la realidad. Tenían, tienen su propio 

sistema museográfico, tenían hasta su propio sistema de supermercados, ¿qué tiene que 

ver eso con la vida militar compañeros? Era la estrategia de ciertos militares de la vieja 

guardia formados en la Escuela de las Américas, en la escuela que se formó Pinochet 

de tener un Estado dentro del Estado y no depender de los muérganos civiles. Entiendan 

que con la patria nueva esa visión se acabó compañeros. Aquí no puede haber estados 

dentro del Estado, todos debemos someternos a la constitución y a la institucionalidad 

de la república. Y, por último, relacionado con lo anterior, el problema es un problema 

de poder, jamás un presidente civil se ha atrevido a decirles a las Fuerzas Armadas qué 

hacer. Cómo viene este presidente de la izquierda, este muérgano civil a decir entonces 

ya es la soberbia, la arrogancia, no, cómo se atreve. Así hay algunos, me dijeron algunas 

comunicaciones, cómo se atreven, o sea qué se cree y decirles algo, es insultar a las 

Fuerzas Armadas. Cuando va el presidente, va a exaltar a las Fuerzas Armadas. ¡Basta 

ya por favor! Todos reconocemos, estamos orgullosos, creemos profundamente en 

nuestras Fuerzas Armadas, pero ya basta, ya basta que no se pueda cuestionar nada 

porque si no es atentar contra las Fuerzas Armadas y el problema es un problema de 

poder. Ellos siempre le han dicho al poder civil qué hacer, por primera vez en la historia, 

hoy el poder civil con total legitimidad democrática dice qué hacer compañeros, y si no 

están de acuerdo, pueden votar en las urnas por la oposición las próximas elecciones. 

Pero hay una resistencia enorme porque quieren mantener sus espacios de poder. La 

situación es bastante seria, bastante tensa. A estar atento pueblo ecuatoriano a estar 

atento UNASUR, la patria grande, pero no cederemos, no por mí, yo ya salgo en mayo, 

para mí lo más fácil sería ver al otro lado, por el país que le queremos dejar a nuestros 

hijos, que es un país con un Estado de derecho, donde todos nos sometamos a la 

Constitución y las leyes, sin tutelaje de ninguna clase que no sea la voluntad del pueblo 

ecuatoriano compañeros. Todos a estudiar este artículo que escribí para El Telégrafo, 
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qué tal muy claro el problema, lo voy a mandar en este momento por twitter a los casi 

tres millones de seguidores que tengo en redes, no, si me preparan el tweet por favor 

para que todos, ya lo mandé entre semana, pero para mandarlo nuevamente. La situación 

es muy seria, a estar atentos pueblo ecuatoriano. Yo no puedo ceder en esto. Sería 

atentar contra los principios de la patria misma, atentar contra los profundos valores de 

la democracia de una república, no. Entonces aquí iremos hasta las últimas 

consecuencias, pero estar atento pueblo ecuatoriano, a respaldar la democracia, a 

respaldar a su gobierno, a respaldar la Constitución. Si tengo, si tengo que gobernar con 

tenientes, no haré. Lamentable también hay algunos tenientes involucrados en esto. Qué 

lástima no por qué todas las oportunidades que tienen los nuevos soldados tienen 

academias gratis, tienen todo no. Muchas más facilidades que antes, no, ya no se pagan 

las academias de guerra, la formación de policías de militares. Pero, incluso algunos 

tenientes por falso espíritu de cuerpo o tal vez inducidos por sus superiores pues también 

están en esto, en esta triste tarea de insultar al presidente por redes, de manipular 

información, reproducir insultos del gobierno etcétera. Miren lo que pasó en Estados 

Unidos con alguien de tropa y por mucho menos que esto, por una publicación en su 

propio Facebook, no por una carta enviada al propio presidente insultante, no, pero no 

aquí el presidente no es su superior así que se le puede insultar. Están atentando contra 

los más profundos principios de la carrera militar y de la propia democracia y no lo 

vamos a permitir compañeros. Está listo el Twitter o no, dije que lo iba a enviar me lo 

debieron tener listo, pero por si acaso para vean también cómo es la prensa corrupta, 

ahora sí se fregó Correa, no, se está enfrentando a la fuerza, entonces meten su cizaña 

para tratar de dañar los corazones. Veamos el titular de El Universo hoy día, póngame 

el titular: Correa insiste en que se sancione a oficial. O sea, es un malvado que quiero 

que se sancione a un pobre oficial por expresar libremente su opinión. Ya basta yo ni 

conozco a este tipo, no me interesa conocerlo. Pero jamás podemos permitir no, que un 

mando medio, o lo más alto que quieran, insulte al presidente de la República, eso va 

totalmente en contra de los principios de la carrera militar, e insisto de la propia 

democracia, y aquí se va a respetar el Estado de derecho, compatriotas.  

Bueno, el tuit dice el futuro sin duda me dará toda la razón. Yo acabo mi artículo así: 

no hablo para el presente, hablo para el futuro que nos dará toda la razón. hoy día 

estamos arriesgando mucho, compañeros, pero así es, así es, el camino no está lleno de 

rosas para tener una patria nueva. Haremos lo que tenemos que hacer, defenderemos los 

principios de la democracia, de la república y el futuro sabrá juzgarnos. Mando este tuit 

para que todos por favor estudien a profundidad este artículo colegios, academia, 

universidades las propias Fuerzas Armadas, la propia policía para que no se dejen 

engañar de unos cuantos conspiradores, de unos cuantos perturbadores.  

Bueno vamos a cosas más agradables, jueves 25 de agosto, salimos temprano al cantón 

Sevilla de Oro, Azuay, para qué, bueno, ahí pues en el camino pues la gente siempre se 

entera que uno va, nos esperaban vimos campamentos vacacionales, la verdad que un 

viaje muy bonito tienen fotos con los chicos de Sevilla de oro el campamento; bueno 

tienen vídeo ahí centenas de chicos en su campamento vacacional, bellísimo, casi 
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tumban al gobierno, porque el cariño casi me hacen caer a mí, algunos desearían eso. 

Bien, ¿para que fuimos a este bellísimo sector de la patria?, de difícil acceso ah. La 

carretera está razonablemente bien, pero por ahí hay algunas fallas geológicas que son 

comunes cuando se trabaja en cordillera porque es un terreno muy difícil, para un acto 

histórico la inauguración de la hidroeléctrica Sopladora, es la tercera más grande de la 

historia, Coca Codo Sinclair, Molino Sopladora, la segunda más grande hecha por 

nuestro gobierno, pronto empezará a funcionar, ya está funcionando dicho sea de paso 

el periodo de prueba Coca Codo Sinclair, después de Coca Codo que tiene 1500 

megavatios de potencia, viene sopladora con 287 megavatios de potencia. Todos Vayan 

a visitar estas mega obras. Siéntanse orgullosos de lo que hemos construido juntos. 

Ustedes si saben que este proyecto, que esta hidroeléctrica tiene embalse, pero lo tiene 

dentro de la montaña, embalse subterráneo es el que tiene. La casa de máquinas es 

impresionante, cada turbina de esas, cada cilindro es una turbina, cada turbina tiene una 

potencia igual a Mazar, es como tener tres Mazar ahí. Se dan cuenta lo que hemos 

construido, ya. La electricidad de Sopladora ¿saben dónde va?, aquí a Milagro, va a tu 

tierra, Daniel, viene a Guayaquil, o sea es para la patria entera. Este es del sistema 

hídrico del rio Paute, que correctamente se le llama el centro energético del país, ¿por 

qué? Coca Codo Sinclair, por si solo es la más grande 1500, pero si suman la central 

Molino, qué es la central Paute vieja, Mazar que desde que construimos, Sopladora que 

acabamos de entregar, ahí suman más de 1500 megavatios me parece, y más Cardenillo 

que se va a construir por ahí estaba el diagrama, suma más de 2000 megavatios de la 

cuenca del rio Paute, desarrollo que se debió hacer hace años, décadas. Esto está 

planificado desde hace 40 años, nunca se hizo, se destrozó toda la institucionalidad, se 

quiso privatizar todo, y, sobre todo se protegió a negocios privados básicamente las 

barcazas que vendían energía carísima al país. Prohibido Olvidar, porque hay gente que 

nos quiere llevar a este pasado y a ese pasado y todavía critican. lo hicieron y critican 

lo que hacemos: derroche, gasto público. Aquí está el gasto público compañeros. Ojalá 

se hubiera hecho este derroche hace 40 años y tendríamos un país muy diferente, muy 

diferente. Recuerden muchas veces la corrupción consiste en el no hacer y en 5 años se 

recupera esta inversión porque nos da 280 millones de ahorro anuales compañeros. 

Bien, aquí está los que nos siguen por televisión pueden ver en su pantalla el complejo 

hidroeléctrico Paute Integral que tiene 4 hidroeléctricas: Mazar que la inauguró nuestro 

gobierno, Molino que se hizo en los 80, Sopladora que estamos inaugurando, Cardenillo 

que ya tenemos los estudios, Que empezamos el próximo año con la ruta crítica de 

construir los carreteros, todo eso sumado nos da 2353 megavatios de potencia. Entonces 

todo está planificado.  Recibimos un país deficitario en energía eléctrica, comprábamos 

energía a barcazas por no producir, solo por estar listas esas barcazas cobraban medio 

millón anual. Ese es el país que recibimos, importamos casi mil millones de energía de 

Colombia y Perú, ahora les exportamos a Colombia y Perú energía eléctrica 

compañeros. Esa es la base de un desarrollo industrial, que la gente cree que es solo 

eliminar impuestos, que el gobierno se someta a los empresarios ¡No por Dios! Para el 

desarrollo industrial hay que tener carreteras, puertos, aeropuertos, hay que tener 

energía, hay que tener seguridad, todo esto está construido y ya veremos cómo despega, 

cómo está despegando ese desarrollo industrial. Entonces, yo dije medio millón anual 
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las barcazas, es medio millón mensual que nos cobraban por estar ahí, incluso sin 

funcionar, solo lista si había apagones. Ese es el país que recibimos. Hoy somos la 

quinta economía con mayor soberanía energética del planeta, sin duda, la mayor de 

seguridad energética de América Latina. Podemos exportar energía. Ya tenemos la 

plataforma para ese desarrollo industrial: energía, vialidad, puertos, aeropuertos y todo 

está planificado porque aumenta la demanda de energía más o menos 200 megavatios 

por año, es decir una nueva central, mega central por año, y todo está planificado. 

Ahorita tenemos excedente, pero si no construimos más hidroeléctricas, pronto 

tendremos que importar energía, comprar energía cara a barcazas. Entonces ya todo está 

planificado, Cardenillo tiene los estudios terminados, empezará a construirse el próximo 

año, ya está el plan, la ruta, la institucionalidad, tenemos CELEG. Recuerden como 

desbarataron todo lo que era, como se llamaba la INECEL, etc. Todo lo desbarataron 

en el neoliberalismo para repartirse la patria como botín entre piratas. Impidieron el 

plan energético que existía, pero se lo bajaron, ahí tenemos declaraciones del doctor 

Borja para que recuerden un poco el pasado. Entonces todo está ya institucionalizado, 

planificado, Cardenillo es la próxima que tendrá que construirse, además de las 8 que 

vamos a dejar nosotros construidas y luego vendrá el sistema Santiago-Zamora, entre 

esos dos ríos Santiago y Zamora en la Amazonía ecuatoriana, como siempre la 

Amazonía puntal del Ecuador en nuestra economía, en nuestra nación, nos darán cerca 

de seis mil megavatios. Ecuador tiene en total una potencia hídrica cerca de 20 mil 

megavatios, solo el sistema Santiago-Zamora que ya está siendo estudiado y diseñado 

nos dará seis mil megavatios, el 30%. Entonces todo está planificado para que nunca 

más el país tenga que soportar apagones, la falta de energía y ahí sí se impide el 

desarrollo industrial. Qué mayor impuesto que no tener energía. ¿Saben cuánto les 

costaba a los industriales? Oiga ¿Cuándo fue?, en el 96, fue después del Cenepa porque 

yo me acuerdo, estuve recién casado y viene la guerra del Cenepa, mi suegro 

preocupadísimo. Se superó la guerra y vienen los apagones, cero que fue el 95-96. Hubo 

218 días de apagones, más de 6 meses de apagones. Ahora se quejan de altos impuestos. 

¿Saben cuánto cuesta no tener electricidad? ¿Cuánto cuesta no producir o tener una 

planta eléctrica comprando combustible, diésel, etcétera? Entonces basta, ya basta de 

tanta queja y reconozcan todo lo que se ha hecho. Está garantizada la soberanía 

energética del país a nivel eléctrico y no solo eso, por primera vez en la historia somos 

exportadores de servicios energéticos. Eso también es cambio de la matriz productiva 

compañeros. 

Veamos el siguiente video sobre ese hecho histórico, la inauguración de la 

hidroeléctrica Sopladora 

REPORTAJE DE INAUGURACIÓN 

DESDE: 2:10:51    HASTA: 2:12:40 

Veamos extractos de las intervenciones en ese día histórico de inauguración de la nueva 

hidroeléctrica Sopladora. Adelante.  

DESDE: 2: 13: 00   HASTA 2:15:37 
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Intervención del expresidente en la inauguración89: 

Las empresas eléctricas y otros servicios estatales fueron debilitados muchas 

veces a propósito con el fin de privatizarlos. Cuando yo llegué al gobierno se 

caía en pedazos la distribución eléctrica, no había cables, transformadores, 

etcétera, y no podíamos invertir porque eran sociedades anónimas de derecho 

privado, en consecuencia, era peculado. ¿Por qué se hizo todo esto? Para 

debilitar al sector eléctrico, privatizarlo a las manos de siempre, para que lucren 

con lo que debía ser de todos los ecuatorianos y para servir al bien común. Como 

siempre decimos queridos jóvenes no hay un mejor ahorro que una buena 

inversión y un claro ejemplo de ello es esta central hidroeléctrica Sopladora, el 

gran ahorro con la las 8 hidroeléctricas funcionando, será de mil millones de 

dólares anuales. Esto equivale a construir cada año 200 escuelas del milenio, 

2000 centros de cuidado infantil o 5 mega hospitales, eso es lo que estamos 

ahorrando por año con las hidroeléctricas y estamos dejando al futuro gobierno. 

Con las 8 hidroeléctricas invertimos 5 mil quinientos millones de dólares, 

incluidas las obras complementarias. Esto significa que en cinco años habremos 

recuperado la inversión. Pero las obras continúan y el ahorro continúa. Este es 

el gasto público inteligente. Esto es lo que se debió hacer hace décadas, hace 

más de 40 años, y los que no lo hicieron, al menos tengan la decencia de quedarse 

callados y permitir a los que sí queremos la patria nueva, seguir trabajando por 

ella. Toda gran obra supone cuotas de sacrificio que es justo reconocer. En 

primer lugar, un abrazo solidario a los familiares y amigos de los siete 

trabajadores fallecidos durante la ejecución de Sopladora, pero ecuatorianos, los 

hermanos ecuatorianos, Anastasio Reyes, Hernán Ordóñez y William Baidal. 

Nuestro cariño profundo de acompañamiento a sus familias, y cuatro fallecidos 

de nacionalidad china Xiang Shoubo, Tang Xhiquiang, Fangming Xiang, 

Wenzhong Lei. Dieron su vida en tierra lejana construyendo esta obra histórica. 

Nuestro agradecimiento a los directivos, técnicos y obreros del consorcio chino-

ecuatoriano Gezhouba- Fopeca, a los compañeros obreros, trabajadores, muchas 

gracias por su sacrificio, su esfuerzo, por su cariño, porque con esas manos 

callosas de gente trabajadora, construir esta hidroeléctrica, construir la patria 

nueva. Estamos cosechando los frutos que hemos sembrado juntos. Esta 

hidroeléctrica es un paso más hacia el buen vivir, la revolución ciudadana es un 

proceso histórico sin retorno, con un futuro cristalino, fresco y de fuerza 

indetenible como estas aguas que mueven a Sopladora. Que nos roben todo, 

menos la esperanza. Juntos superaremos cualquier dificultad y alcanzaremos esa 

patria del buen vivir, esa patria digna, soberana, esa patria justa, esa patria de 

todas y de todos. Hoy damos otro paso histórico para ese objetivo. Declaro 

oficialmente inaugurada esta nueva, extraordinaria obra de la revolución 

ciudadana, obra de la patria nueva, la nueva central hidroeléctrica Sopladora. 

 
89 Se transcribe intervención de expresidente ya que su discurso es reproducido en el programa que 

forma parte del corpus de la investigación. 
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Tiene algunas reflexiones importantes, no, como dijo el ministro Albornoz, un ministro 

que pasó a la historia porque ha transformado el sistema eléctrico. Ustedes vieron a Luis 

Ruales, el es gerente de CELEG. El primero en intervenir, el de barba, es un viejo 

funcionario del sector eléctrico, no. Esa gente qué contenta que se siente después de 

tanta desolación, de tanta desazón porque vieron cómo se llevaron todo, como 

destrozaron todo y ahora como el ave Fénix renace el sector eléctrico. Bueno, Esteban 

Albornoz es un ministro histórico, ha transformado la realidad eléctrica del país y lo 

reconoce, por ejemplo, Luis Ruales un funcionario muy antiguo. Él dijo a Esteban que 

hemos invertido más de 5 mil millones en esta hidroeléctrica. Para mí lo más lo fácil, 

para que no me critiquen de excesivo gasto público, no construir hidroeléctricas y nos 

ahorrábamos 5 mil millones porque además la estoy inaugurando al final de mi 

gobierno, entonces todo esto queda para el próximo gobierno. Esta es la mentalidad de 

los políticos de antes, no, hacían las cosas por conveniencia, por defender sus negocios 

de barcazas como los socialcristianos o por cálculo político. Para qué me voy a 

endeudar, gastar ahora, que me critiquen y el beneficio va a ir para el siguiente porque 

estas obras duran 6 y 8 años. Esa es la diferencia de los políticos sanos de la revolución 

ciudadana compañeros. Nosotros no trabajamos para las próximas elecciones, sino para 

las próximas generaciones. En buena hora que el ahorro quede para el futuro gobierno. 

Solo esta obra nos ahorra 280 millones de dólares anuales, en 5 años se recupera la 

inversión. No hay mejor ahorro que una buena inversión, pero, además, ya lo hemos 

dicho hay que tener los pies bien puestos sobre la tierra, hemos perdido cerca de 10 mil 

millones de dólares netos en los últimos 18 meses por caída de las exportaciones, por el 

pago a Occidental. Necesitamos recuperarnos, necesitamos financiamiento, 

necesitamos inyectarle liquidez a la economía. Se ha recuperado ya la economía desde 

julio, pero el primer semestre fue desastroso, si no tenemos un gran crecimiento este 

segundo semestre decreceremos en total en el año, será un decrecimiento pequeño, no 

un 4,6 de estos chiflados del Fondo Monetario, Banco Mundial, pero podríamos 

decrecer, por eso tenemos que trabajar muy fuertemente como lo estamos haciendo esta 

segunda parte del año y, en consecuencia, necesitamos convertir todo eso que hemos 

acumulado que la oligarquía, sus portavoces llaman derroche, en verdad está ahí, es 

riqueza del pueblo ecuatoriano. Ahí están las carreteras, ahí está el puerto, los 

aeropuertos, la refinería, ahí están las hidroeléctricas, pero en este momento 

necesitamos liquidez. Hay que transformar es lo que dije al inicio, no me entendieron, 

de acuerdo al Mashi, ya, transformar   activos en liquidez, tenemos Sopladora, que nos 

vale casi mil millones de dólares, nosotros creemos que las concesiones al sector 

privado deben ser que ellos construyan que ellos arriesguen y obviamente tengan un 

adecuado retorno de su inversión. Nos duele hacer esto, tener que concesionar 

Sopladora, pero debemos ser muy realistas frente a la realidad, hemos perdido cerca de 

10 mil millones de dólares, así que vamos a proceder a concesionar Sopladora. Estamos 

negociando los contratos, la propuesta, los términos de referencia por unos 30 años; 

comprando energía a Sopladora a un precio regulado, pero nos va a llegar a cambio de 

eso, 800, 900 millones, no sé, tendrá que hacerse la valoración del negocio. A mí no me 

gusta hacerlo. No creo que el Estado deba hacerlo todo, cuidado, como lo decía en mi 

discurso, hay cosas que tiene que hacerlas el sector privado. Pero en sectores 
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estratégicos si es importante que esté el Estado. Pero, además, si me molesta, no, que el 

Estado construya, arriesgue y luego haya que pasar el negocio a manos privadas, pero 

debemos ser muy realistas, necesitamos convertir parte de nuestras riquezas en liquidez 

para superar los momentos tan duros que hemos enfrentado. Así que compañeros a 

entender lo que tiene que hacer el gobierno de la revolución ciudadana por el bien de 

todas y de todos. No nos gusta, pero hay que ser muy realistas. Ok. Y prohibido olvidar. 

Veamos como era la realidad eléctrica, porque la memoria es frágil y los saqueadores 

del país, los sepultureros del país se presentan como los resucitadores. Les insisto, ahora 

la referencia de derechos humanos, de democracia es Nebot, cuando fue gobernador del 

gobierno más represivo de la historia contemporánea del país que torturó a nuestra 

gente, que desapareció a nuestros jóvenes, etcétera, ahora también son el ejemplo de 

obras, de apoyo a los trabajadores. Por ahí anda Cinthya Viteri que en su demagogia: 

vamos a bajar impuestos, vamos a bajar la electricidad, para que pueda subir el sueldo 

a nuestros trabajadores. Es decir, el bolsillo, la plata salga del pueblo ecuatoriano. 

Además, la demagogia, no, reducir impuestos, es reducir ingresos. Bajar electricidad, 

llamémoslo por su nombre es subsidiar electricidad, pese a que tenemos la electricidad 

más barata de la región, entonces, bajar ingresos, aumentar gastos con subsidios, la 

fórmula del desastre. Pero, además, esta oferta demagógica la pudiera hacer si 

hubiéramos estado en un gobierno socialcristiano, ahora lo puede hacer por las 

hidroeléctricas construidas por la revolución ciudadana, pero recordemos el pasado, 

prohibido olvidar pueblo ecuatoriano. 

Adelante con el video, por favor. 

REPORTAJE  

DESDE:  2:24:55  HASTA: 2:28:22 

A ver, a petición del cumpleañero, me dice hay que mandar a las redes sociales el video, 

para recordar el pasado. Hay muchos jóvenes que ya crecieron con la revolución y creen 

que fue así el país, por favor, tuvimos que aguantar seis meses de apagones, miren como 

el presidente Borja, creo que era año 92, hablaba creo que, de Mazar, Mazar la tuvimos 

que inaugurar nosotros el 2010, así era el viejo país y ¿para qué?, no, para repartirse el 

negocio con barcazas, etcétera. Pero fíjense también el descaro, no, para que hagan la 

caridad ciertos empresarios de la gallada de aumentar salarios, hay que bajar impuesto 

y subsidiar la electricidad, porque lo que no dice Nebot, suena bonito bajar el costo de 

la electricidad, si el costo de la electricidad es el más bajo de la región. O sea, lo que 

quiere es darle electricidad por debajo del costo y eso tiene un nombre: subsidio. No lo 

dice, ya, subsidio no para los pobres, para las grandes empresas, y bajarles impuestos. 

Fórmula del desastre: bajar ingresos, aumentar gasto con los subsidios, ¿para qué? Para 

ver si hacen la caridad de aumentarle los salarios a los trabajadores. Esa es la realidad, 

esa es la diferencia con la revolución ciudadana, si querían aumentarle el salario a los 

trabajadores, por qué no lo hicieron cuando fueron gobierno, el que alzó el salario a los 

trabajadores fue la revolución ciudadana compañeros. No solo eso, o sea, ahora puede 

ofrecer rebajar el costo de la electricidad porque hay electricidad y eso es gracias 
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nuevamente a nuestra revolución ciudadana. Bueno después de inaugurar sopladora, fue 

un acto impresionante. Es difícil llegar es a 2 horas de Cuenca, 2 horas de Macas, pero 

había 5000 personas ahí que habían venido de todos los sectores de la provincia incluso 

de fuera de la provincia, fue una alegría inmensa, no sé imaginan el entusiasmo. Eso es 

lo que no se dan cuenta los que no conocen el país, los que más conocen Miami y por 

eso pierden elección tras elección no, porque está revolución ya está en el Ecuador 

profundo, en el corazón del pueblo ecuatoriano, en cada rincón de la patria. Si le pasa 

algo a este gobierno de la revolución saldrán miles de personas de cada barrio de cada 

ciudad con la bandera verde con el corazón verde a defender su revolución. Tengan 

cuidado los de desestabilizadores.  

Viajamos vía terrestre a Macas, llegamos a Macas y ahí me hicieron una entrevista, a la 

entrada del aeropuerto también me esperaban centenas de personas, no sé cómo se 

enteraron que iba, pero una alegría total. De mañana había estado Nebot, pero en avión 

privado ahí no dicen nada. Por supuesto para conversar con entre ellos seguramente 

para que los asesore sobre los ovnis. Ok. Revisen, revisen ciertas declaraciones de ovnis, 

saben de lo que hablo lo han visto eso. En todo caso a la entrada estaban los medios de 

comunicación, pero la carretera Macas- Riobamba que la inauguramos nosotros, de las 

mejores carreteras del país, de las más bellas del país. Ojalá todos puedan recorrer esa 

ruta, es preciosa, caídas de agua, orquídeas, paisajes espectaculares, precioso. Lleva 4 

meses cerrada. Es cierto, no presidente solo dos meses. Pero, meses cerrado. ¿Por qué? 

por los derrumbes que ha habido, hubo un derrumbe de más de 100 metros de largo por 

de alto y no sé cuántos metros de alto. Pero no solo eso, pero cuando se despejan la vía 

vuelve otro derrumbe tapa la vía, casi mata a nuestros trabajadores. La pregunta, lo 

informaron eso a Macas, ahí están las imágenes, esto me lo pasaron de compañeros del 

METOP que habían filmado con un celular, miren acaban de despejar la vía dónde está 

el tractor las personas y empieza a derrumbarse nuevamente la montaña. Se pudieron 

morir todos. O sea, lo que tenemos es que agradecer a nuestros trabajadores cómo 

arriesgan la vida para darnos un servicio, pero lo que hubo es quejas, tal vez porque no 

han informado adecuadamente. Entonces sí a veces pecamos de ingenuos. Son 

sorprendentes estas imágenes. Esto es lo que pasó. Ha sido una temporada lluviosa muy 

fuerte, se despejó la vía después de varias semanas porque fue un derrumbe muy largo, 

fue una montaña que se nos vino abajo y justo cuando desde estamos la vía se derrumba 

nuevamente la montaña y casi mata a nuestros trabajadores. Esto es la Macas Riobamba 

compañeros, por eso ha estado cerrada la vía, pero lo que tenemos es reclamos. No 

porque no se ha informado a la gente porque nadie en su sano juicio al ver esto va a 

atreverse a reclamar, por el contrario, lo único que va a hacer es agradecer a nuestros 

trabajadores del ministerio de Transporte y Obras Públicas. Sin embargo, a trabajar 

aceleradamente para despejar la vía, casi los mata a los trabajadores el nuevo derrumbe. 

Pásenlo de nuevo es impresionante. Se despeja la vía y empieza a derrumbarse la 

montaña. Averígüeme si alguna vez pasaron esto en los medios de comunicación de 

Macas. Somos muy ingenuos, miren estas imágenes son tan impactantes y me las dieron 

a mí para justificar porque todavía no han podido despejar la vía, pero digan de a la 

ciudadanía, quién va a reclamar ante esto. O sea, qué se puede hacer ante un evento 
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como este y gracias a Dios no sepultó a nuestros trabajadores. Por el contrario, muchas 

gracias a los trabajadores del METOP por su muy sacrificada labor. Agunas veces 

trabajan en condiciones extremas, 3500, 4000 metros de altura, lluvia permanente extra 

por darnos las mejores carreteras de América Latina, muchas gracias a nuestros 

trabajadores del METOP. Bueno,luego de esto pues nos trasladamos vía aérea a Quito, 

al llegar, pues como si llego muy temprano creo que se ponen bravos en el despacho 

entonces me pusieron otra reunión, la reunión de enlace para que no llegue antes de las 

8 de la noche a mi casa. Bien y ustedes saben que ese día hubo unas marchas de los de 

siempre, pero qué fracaso, ya nadie les hace caso, pero como siempre nosotros 

mantuvimos nuestro festival de la alegría, muchísimas gracias a los miles de 

compañeros que espontáneamente por convicción están siempre listos a defender su 

revolución a defender al compañero presidente, a defender a su gobierno. Yo no pude 

estar ese día con ellos, pero sí estuvo el compañero vicepresidente quien les dirigió unas 

palabras. También el día, es jueves, ¿verdad?, el miércoles no pude estar en la reunión 

de la directiva de Alianza País, eso es muy importante porque se decidía el proceso de 

selección de nuestros candidatos y no pude estar porque me invitaron muy tarde a los 

juegos juveniles y prejuveniles en Cuenca, obviamente yo quería estar con los jóvenes, 

pero tenía planificada la reunión de Alianza País de la directiva nacional. Tuve que 

suspender por acudir a Cuenca, ojalá haya mejor coordinación en el futuro, pero un 

abrazo a los compañeros directores y miembros de la directiva nacional de Alianza País 

que se reunieron el día miércoles y un abrazo a los miles, miles de ciudadanos que 

compañeras, compañeros que a lo largo y ancho del país, sobre todo en la Plaza Grande 

dijeron presente y esta revolución no la para nada ni nadie compañeros.  Gracias a 

Pichincha, Azuay, Guayas, Esmeraldas, Imbabura, Carchi, somos más muchísimos más 

compañeros y la mejor garantía de la continuidad de la revolución es estar presentes 

ahí, presentes para decir ¡basta! Nada ni nadie nos llevará al pasado y aquí nos 

encontrarán, miles y miles a defender nuestra revolución. Bueno Mashi, ya deberíamos 

haber acabado 

MASHI: Si señor presidente  

Rapidito. Viernes 26 de agosto, la reunión más importante, reunión para evaluar el 

modelo de gestión de respuesta ante desastres sobre todo en base a la experiencia del 

terremoto de abril 2016. Miren esto es normal, o sea, ustedes pueden tener el mejor 

modelo. Lo hemos preparado muy bien para los desastres, el país está mucho mejor 

preparado, nueva institucionalidad: Secretaría de gestión de riesgos, Ecu911, 

comunicaciones retroncalizadas para policía, COES cantonales, provinciales, 

nacionales, etc. Pero el mejor modelo, por más que tengamos el mejor modelo en Power 

Point solo se prueba frente a la realidad y este terremoto nos permitió evaluar ese 

modelo. Estábamos muy bien preparados, habíamos afrontado la emergencia del 

Cotopaxi, pero un desastre de tal magnitud como el terremoto del 16 de abril fue una 

prueba, el modelo en papel y en Power Point. Entre las cosas buenas, no, realmente, o 

sea, en general el balance es muy positivo, pese a la desgracia el país respondió muy 

bien. Como sociedad sacó lo mejor del Ecuador, gente bondadosa, solidaria. Por ahí 
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siempre las notas discordantes, pero excepciones. Y, como institución cómo Estado se 

respondió muy bien, muy bien las instituciones, respondieron muy bien los recursos, el 

ECU 911, el transporte que habíamos dado a las Fuerzas Armadas, etcétera las 

carreteras, los puentes, nos hospitales móviles, hospitales. O sea, a veces no nos damos 

cuenta de lo que ha cambiado no. Se nos desplomaron dos hospitales Bahía y Chone, 

pero la mayoría de hospitales resistieron y entre otras cosas resistieron porque son 

acreditados, la acreditación significa que les obligan a tener extintor la, como se llama, 

la escalera de escape, las cosas, los equipos bien fijos para que frente a un temblor no 

se caigan, no se dañen. Entonces todo esto es fruto de preparación de años. El éxito que 

tuvimos en atender la emergencia, por ejemplo, servicio eléctrico, vamos comparando: 

En 8 días se recuperó es 92 % de servicio en áreas urbanas, en Estados Unidos el huracán 

Katrina se restableció el servicio eléctrico a partir de la segunda semana. Lo hicimos 

más rápido que Estados Unidos con un huracán. Agua potable, el servicio se restableció 

al 100 % tras 10 días del evento. Hubo siempre aprovisionamiento de agua potable, 

Estados Unidos con el huracán Katrina, 6 semanas después del desastre solo se había 

recuperado el 85% del agua potable. Sigamos. Telecomunicaciones a los 5 días se 

restableció el 90% de las telecomunicaciones, Japón a 10 días del terremoto las 

comunicaciones funcionaban en un 85 %. Cooperación internacional, miren como 

quieren al país. No quiero, cuidado que se malinterpreten mis palabras, pero en realidad 

pues nuestro gobierno tiene grandes amigos, somos muy apreciados en el exterior. 

Recibimos 600 toneladas ayuda de ayuda, cuando teníamos 720000 afectados. Chile 

recibió 800 toneladas para ocho millones de afectados. Entonces la solidaridad 

internacional ha estado muy presente en esta desgracia. Sigamos. Atención médica y 

sanitaria, o sea, algunas veces lo más importante es lo que no pasó, normalmente en 

estas cosas hay epidemia después por los animales muertos por la falta de agua, etc. 

Aquí no pasó nada. Infraestructuras hospitalarias resistieron, solo en casos 

excepcionales de hospitales muy viejos, Chone, Bahía se afectaron. Nunca faltó la 

atención de salud a la población. Por ejemplo, en Chile el terremoto de 2010, la mayoría 

de establecimientos de salud resistieron la edificación, pero faltaron elementos básicos 

para una emergencia: agua combustible energía. Nuestros hospitales estaban equipados 

con todo, y les insisto no es casualidad, es que han, nosotros, una de las políticas del 

gobierno medirnos con estándares internacionales. La orden es que colegios, hospitales, 

universidades, centros turísticos sean acreditado internacionalmente para que no sean 

parte de la argolla, de las palancas, entonces nuestros hospitales están siendo 

acreditados por la agencia canadiense de acreditación que les indica hasta donde poner 

el extintor, cómo fijar en la pared el botiquín para que precisamente si hay un temblor, 

un terremoto no se venga abajo, se pierda, etcétera, no. Entonces resistieron muy bien 

nuestros centros de salud. Epidemias, no se reportaron epidemias. En Haití con el 

terremoto de 2010, una cosa peor fue el brote epidemiológico del cólera debido a las 

malas condiciones de infraestructura sanitaria. Esto entre las cosas buenas, sigamos. 

Infraestructura vial, la mayoría resistió, el puente de Bahía totalmente intacto. Por ahí 

se pudo evacuar a la gente, se pudo llegar con vituallas, etc. Eso es lo que la oligarquía 

quiere que no tengamos. El ahorro público, entonces no hagamos el puente de Bahía, 

cuántos muertos más estaríamos lamentando en este momento, seguridad pública, 
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fundamental, el orden público se mantuvo controlaron todos los sectores. Nuevamente 

me comparan con Haití, pero incremento de hasta el 40% de delitos, pero eso no sucedió 

en el caso ecuatoriano. Entonces el balance es muy positivo, pero nosotros vemos 

siempre lo que faltó hacer, no es necesariamente una virtud, es un defecto no, que tengo 

que controlarlo porque a mí me muestran la sábana blanca y yo me fijo en el punto 

negro de la sábana blanca, hay que fijarse también en lo blanco. Entonces, sí, algunas 

veces no es una virtud, es un defecto ser perfeccionista exigir demasiado, eso algunas 

veces desalienta a la gente. Sin embargo, si es bueno de autocrítica ya como equipo, no, 

y profesionalmente hablando yo tengo un asesor presidencial solo para esto, para que 

me evalúe las instituciones, los procedimientos, etc. Entonces hicimos este viernes de 

mañana la evaluación de como respondieron todas las instancias e insisto el balance es 

muy positivo, dentro de lo que faltó, veamos lo que hay que corregir. Detectamos una 

paya institucional, si me ponen por favor ya, el diseño institucional, ¿cuál es la falla? 

Que los COE cantonales están dirigidos por los alcaldes, entonces primer problema, por 

ejemplo, en Bahía, el alcalde era un damnificado más, no se reunió el COE, no teníamos 

comunicación no sabíamos que pasaba en Bahía y Bahía estaba destrozada, ya, y esto 

fue una emergencia nacional. Se activo el COE provincial, el COE nacional, pero había 

interferencias, el COE nacional no te dije el presidente, el COE provincial el 

gobernador, pero el COE cantonal si se había armado, se había activado lo dijera el 

alcalde. Entonces la relación debería ser más directa, es una falla institucional. Entonces 

cuál es la idea, que cuando haya una emergencia provincial, nacional esa instancia 

desactiva la inferior para que no haya interferencias, es decir, si hay una emergencia 

provincial dejan de funcionar los COES cantonales, si hay una emergencia nacional 

dejan de funcionar los COES provinciales y se dan órdenes directas al gobernador que 

maneja los recursos del Ejecutivo en territorio. Aquí hubo un problema de dualidad 

muchas veces porque estaba funcionando el COE cantonal al mando del alcalde, ya, el 

COE provincial al mando ver gobernador y el COE nacional al mando del presidente o 

presidente. Una falla institucional. Hubo fallas en coordinación, por supuesto, cuidado 

somos que somos exigentes, pero esto les va a suceder en Japón, en Estados Unidos en 

todo lado frente a un evento de esta magnitud, pero hay que aprender de la experiencia 

tratar de mitigar estos problemas. La coordinación de las ayudas nacionales e 

internacionales fue un problema, siempre es un problema en estas circunstancias. 

Cuando a ustedes le regalan un huevo diario, me están ayudando para tener el desayuno, 

cuando le regalan 12 huevos diarios, bueno ya es más complicado, pero pueden hacer 

también de noche una tortilla de huevo y cenar, si le regalan una docena, cómo sería, 

una docena de docena dos huevos diarios, ya tienen un problema no saben qué hacer 

con tanto huevo, me explico. 

Entonces cuando le viene ayuda exterior ayuda nacional, de voluntarios etcétera, ya 

tienen un problema si no coordinan eso, si viene un voluntario sin agua, sin comida, sin 

alojamiento a los dos días ese voluntario es un damnificado más. Por eso aquí una idea 

clara compañeros, un concepto muy claro. Hay que saber un concepto más de un 

principio, hay que saber ayudar. La ayuda internacional, de repente nos llegaban cosas 

que ya no necesitábamos, unas cosas inaplicables para nuestro medio. Carpas para 2 
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personas que no se requiere. Entonces ¿cuál es la mejor forma de ayudar? Lo que 

estamos haciendo con Italia, tenemos esto, esto, esto, dígannos qué necesitan, les 

enviamos lo que necesitan, porque si enviamos lo que no necesitan se complican las 

cosas: Dónde guardar, etcétera, cuidarlo, ya. El manejo de voluntarios nacionales e 

internacionales, me envían equipo de rescate, venían de toda clase los buenos y los no 

tan buenos. Normalmente los buenos son los equipos, no quiero ser peyorativo, pero 

calificados por la ONU, ¿cómo se llama esa calificación? Usar o algo así, que entre sus 

principios tienen no dar declaraciones porque motor en estas cosas es la desinformación. 

Vienen otros equipos que les encanta ser figureti, hemos rescatado 200 personas, chuta, 

en verdad el total de rescatados son 119 me parece. 

Pero si ustedes suman algunas declaraciones aisladas suman 3000, entonces hay que 

tener mucho cuidado con la información para tomar adecuadas decisiones, entonces, 

hay que también coordinar un poco esa ayuda en cuanto a rescates, equipos de rescate 

internacionales. Venían equipos de rescate sin previa certificación de la ONU, ya, 

incluso privados, no de gobiernos etcétera y que tuvieron todo el apoyo de la prensa, 

qué nosotros no los queríamos, etcétera. En estas cosas hay que ser muy cuidadoso. En 

los voluntarios nacionales lo mejor es estar registrados, esas son las experiencias. 

Vamos a abrir ese registro. Miren yo soy chef voy a ayudar, miren yo soy yo sé manejar 

albergues etcétera porque tengo experiencia en la Cruz Roja, yo soy ingeniero, puedo 

evaluar construcciones y los llamamos cuando los necesitemos, pero eso que todo el 

mundo va a la zona de desastre es más abonar al problema que a la solución. Yo no 

quiero ofender a nadie, siempre la rectitud de corazón, la correcta intención es buena, 

pero hay que saber ayudar compañeros, mucha gente también hace turismo de desastre, 

se va a meter a todos los desastres y para ver qué pasa, por curiosidad, etcétera, y más 

qué solución es parte del problema. Además, algunas veces puedo parecer duro, 

necesitamos de esa dureza para progresar como país. Aquí nos quedamos mucho en las 

formas, ya he dado este ejemplo. Se nos incendia una casa en un barrio, barrio de Jujan, 

Dios nos quiera, una casita de caña, el río, los vecinos se organizan, hacen fila india 

cogen el balde sacan agua del río se la pasan de mano en mano y la echan a la casa. Al 

final la casa se quemó, pero cuánta solidaridad, los países institucionalizados pagan sus 

impuestos, pagan las casas de bomberos, empieza a incendiar una casa viene un cuerpo 

de bomberos profesional con un hidrante financiado también con los impuestos, cogen 

agua del hidrante, apagan la casa, nadie habla de solidaridad, pero la casa salvó. 

Debemos ser más institucionalizados, más pragmáticos. Cumplir con nuestra 

responsabilidad, es pagar nuestros impuestos, pagar la tasa de bomberos, tasa de 

bomberos que están escasa por esto muchos de nuestros bomberos están mal equipados. 

Esa es otra cosa que evaluamos que tenemos que enfrentar, es complicado, es 

competencia municipal, nos beneficia unos perjudica a todos si no tenemos buenos 

bomberos. y ese es otro problema no. Hay cuerpos de bomberos muy bien equipados: 

Quito, Guayaquil pues fueron a ayudar, pero hay cuerpos de bomberos que les falta todo 

es una de las cosas que tenemos que enfrentar como Estado, y les insisto, ya 

institucionalizar esta ayuda colectiva, que no sea tan espontánea porque en una sociedad 

moderna estas cosas deben ser institucionalizadas. Siempre va a ser necesaria la 
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solidaridad, pero hay varias formas de expresar la solidaridad. Aquí hay gente que habla 

mucho de solidaridad, pero ni siquiera paga sus impuestos. Qué mejor forma de 

practicar la solidaridad qué pagando impuestos. Hablan de solidaridad y se nos van a 

comprar útiles escolares a Colombia porque Colombia nos ha depreciado la moneda, 

no. Que mejor solidaridad que comprar productos nacionales para reactivar la economía 

del país sobre todo la economía de Manabí y Esmeraldas. Hay que saber ayudar y esa 

ayuda debe estar institucionalizada. Pero, bien, este, sigamos por favor. Entonces, por 

ejemplo, a nivel internacional, ponme la anterior, deben ser equipos sobre todo 

certificados por la ONU que tienen claro protocolos, por ejemplo, no dar declaraciones. 

Aquí todo el mundo por figureti daba declaraciones te decía cualquier cosa, sumen a 

ver cuántos rescatistas hay pues, sumando las declaraciones que se dieron son 3000, 

cuántos rescatados, en verdad eran ciento y pico. Es la certificación USAR, Urban 

Search & Rescue, USAR la certificación de las Naciones Unidas para los equipos de 

rescate. Entonces eso debimos ser más exigentes a nivel internacional, pero aquí nos 

venían hasta grupos privados y la prensa abonada ah no quieren recibir la ayuda. Éramos 

nosotros los soberbios. Eso es altamente riesgoso cuando nos viene equipos privados 

sin fortificación internacional. Debemos madurar, debemos ser más serios y 

responsables en estas cosas y a nivel nacional también el voluntariado debe ser mejor 

coordinado, si no insisto, el voluntario sin agua sin alojamiento sin comida a los 2 días 

es un damnificado más, e incluso esto nos enseñó que debemos manejar de mejor 

manera las donaciones monetarias. Nos querían donar dinero de todas partes del mundo, 

ya, y no teníamos una cuenta abierta para desastres, entonces es otra cosa que debemos 

tener preestablecida para parte de la gestión de riesgos, y cuando se abrió una cuenta 

creo que fue en el banco de América, no me acuerdo, cobraban 50 $ por cada 

transacción. Entonces ya estamos trabajando en todo esto para tener preestablecido. Si 

hay una emergencia, quieren donar plata, activan, van a la Secretaria de Gestión de 

Riesgos y ahí tienen la cuenta internacional para hacer sus donaciones. Entonces todo 

esto es fruto de la experiencia y cosas que se van a corregir y mejorar. Cuál fue otro 

ámbito en que hubo deficiencia, la logística, ya. Primero dónde acudir para información 

agua, alimentos, no estaba claro, ya. Entonces hemos decidido, eso ya lo decidimos a 

los 3 días del desastre, pero ya va a estar establecido en los manuales, tenemos una de 

las infraestructuras más abundantes que mejor resistieron, pero abundantes porque 

tenemos centenas alrededor de todo el país, en cada rincón de la patria son las unidades 

de policía comunitaria. Entonces en los manuales de procedimientos ante desastres 

estará establecido que el lugar de encuentro para tener seguridad, información, comida, 

atención médica, agua van a ser las unidades de policía comunitaria. ¿Por qué? Al inicio 

tratamos de distribuir agua, víveres, pero por bien que se lo haga, para un barrio al que 

no le llegó le falta agua o está incomunicado, me faltan víveres. Se sabe que va a UPC 

y ahí va a encontrar los alimentos urgentes va a encontrar el agua, etcétera, si estamos 

claros. Segunda lección aprendida en cuánto a logística, nos llegaban las donaciones a 

granel y lo que nosotros teníamos, compráramos como Estado también a granel para 

armarlo en la propia zona de desastre, iban voluntarios a armar la fundita, los kits, no, 

centenas de voluntarios, entonces agravamos el problema. Insisto hay que saber ayudar, 

hay que institucionalizar. Nos da satisfacción: ayudé en zona de desastre a armar un 
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paquete, pero hay que hacerlo más eficiente. Qué es lo que vamos a hacer ahora, no nos 

hagamos lío, hay tres grandes cadenas de distribución a nivel nacional Supermaxi, Mi 

Comisariato y Tía. Ellos en caso de desastre todos nos sometemos al COE nacional y 

todas esas capacidades privadas están en función del desastre, pagadas, pero ellos serán 

los que nos armen los kits de alimentos y les diremos dónde ir a distribuir. De hecho, 

estará preestablecido. El UPC tanto, por ejemplo, la parroquia Tarqui e Manta atiende, 

tiene una influencia de 800 familias. Llevamos entonces agua en botella, llevamos kit 

de alimentos para 800 familias durante 3 días, y esas familias saben qué acudiendo a la 

UPC tendrán lo necesario. No nos vamos a hacer lío a armar en un coliseo los Kits, sino 

que directamente ya esas grandes empresas con capacidad distribuidora se ponen en 

función de la emergencia, pagados correctamente, y nos distribuyen las vituallas, nos 

distribuyen los kits de alimentos, agua etcétera. Entonces este es otro aspecto a mejorar. 

No se imaginan los problemas que eran porque recibíamos donaciones de todas partes 

del mundo, zapatos viejos, ropa; teníamos voluntarios en zona de desastre haciendo 

hecho, cuando la ayuda era marginal y poner personas dónde había a réplicas etcétera 

era un peligro, entonces otra lección aprendida, entonces esas cosas tienen que venir 

preparadas y vamos a utilizar al sector privado con capacidad de distribución. Por 

ejemplo, MIES tenía kits de alimentos preparados para emergencia, unos mil, 3000, 

pero eran fundas para 15 días porque ellos estaban acostumbrados a trabajar con las 6 

familias que se las tuvo que reubicar porque se desbordó el fondo. Pero obviamente se 

les puede dar 15 días de comida y se acabó el lío, pero acá frente tanta falencia, tanta 

carencia en vez de darle 15 días a una familia era mejor darles 3 días a 5 familias hasta 

resolver el problema hasta estabilizar la situación teníamos kits para 15 días. Entonces 

la idea para este tipo de emergencias es tener que ir preparados para tres días y 

distribuidos por las grandes cadenas de distribución del sector privado. Lecciones 

aprendidas en general, pues el país reacciono muy bien. Está desgracia sacó lo mejor 

del Ecuador profundo, sin embargo, siempre se puede mejorar y aprendemos de la 

experiencia aprendemos de nuestros errores. Aquí está Cristian Castillo me dicen, ya, 

consejero Presidencial para institucionalidad de procesos, Cristian algo más al respecto 

tú que hiciste el estudio.  

INTERVENCIÓN DE CRISTIAN CASTILLO 

DESDE: 2:53:49   HASTA: 2:55:21 

Estaba conversando con Denise que está embarazada es concurso de niños no. El estrés 

de la Alcaldía. Bueno, bueno, luego de esta reunión seguimos con audiencias, reunión 

por el Festival de Loja eso avanza muy bien eso va a ser maravilloso, tenemos ya 

confirmado grupos internacionales una curaduría le llaman, de grupos nacionales, va a 

haber subsedes Manabí, Esmeraldas, pero en evento final en Loja con coincidiendo con 

las fiestas de Loja con el nuevo teatro en Loja, eso va a ser bellísimo, pronto empezará 

la promoción. Es un gran esfuerzo porque no estamos en el mejor momento económico, 

pero era un compromiso con Loja, con el país, Loja va a empoderarse con el festival, y 

sobre todo pues es el inicio de algo que va a perdurar en el tiempo y que va a colocar a 

Loja y el país en la órbita pues de los grandes festivales de Artes vivas y particularmente 
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el teatro, también una gran oportunidad para compañías de teatro nacionales. Insisto se 

ha hecho una selección de 9 obras para Loja, pero muchos pueden ir espontáneamente 

por su cuenta a teatros de bolsillo o espectáculos al aire libre etcétera, pero el 17 de 

noviembre al 27 de noviembre Loja, ella misma, será un escenario no, recibiendo a 

miles de compatriotas, a miles, centenas de turistas de Colombia, Perú para el Festival 

de Artes Vivas de Loja qué es empezará en el 2016 y esperamos perdure por siempre, 

empezará en el mes de noviembre. Entonces nos reunimos para preparar ese festival 

con el municipio de la ciudad cultura, con el ministerio de cultura, incluso con el 

ministerio de cultura, no, porque es un importante evento turístico, entonces eso avanza, 

avanza bien, estoy seguro que va a ser un éxito, todos a prepararse a visitar Loja el 17 

al 27 de noviembre y visitar de las artes vivas básicamente el teatro pero habrá danza 

habrá mimos etcétera también para disfrutar de Loja qué es una belleza en sí mismo, 

visitar Vilcabamba, Malacato, el Parque Nacional Podocarpus y tantas bellezas que 

tiene esa maravillosa religión de la patria. Va a haber grandes promociones, ah, los que 

compren los abonos para entrar, para entrar a las diferentes obras tendrán importantes 

descuentos en Tame, Tame también auspicia este festival y habrá un descuento sobre la 

tarifa normal pero incluso esperamos nosotros como gobierno poder subsidiar un poco 

más para incentivar a la gente de todas partes del país a visitar Loja durante el Festival 

de teatro. Luego tuvimos revisión del enlace ciudadanos, audiencias y así terminó el día 

viernes y sábado 27 de agosto hemos venido a Guayaquil en nuevo helicóptero hasta 

nuestro querido cantón Alfredo Baquerizo Moreno, más conocido como Jujan para el 

enlace ciudadano 490.  

Bien y vamos a los extras antes de soportar, perdón, de escuchar al Mashi en su 

traducción al kichwa, y hay algunos compañeros kichwa que han venido de Zumbahua 

incluso por ahí veo no. Gracias. (saludo en kichwa). Gracias por venir Dios les pague. 

Bien, ya vimos el segmento de Ecuador en positivo noticias, cosas buenas que están 

pasando en la patria nueva. Otra cosa buena noticia que algunos no lo entienden los 

sufridores, oiga gastaron 400 mil dólares en el festival del encebollado. Eso es 

promoción de la gastronomía, promoción turística, es inversión por el amor de Dios. 

Miren el logro que ha tenido Perú con la promoción de su gastronomía a nivel mundial. 

Mucha gente viene al Perú para hacer turismo gastronómico, y sinceramente con todo 

el cariño a Perú, a mí me encanta la comida peruana, pero nuestra comida es igual de 

buena o igual de buena, ya. Y el ceviche ecuatoriano bueno igual de bueno, que viva 

Perú, un fuerte abrazo. Entonces debemos aprender de la experiencia exitosa de otros 

países. Entonces esto es para promocionar la cultura gastronómica, la comida del país, 

no tengamos esa estrechez de visión. Oiga gastaron 300.000 dólares en el concurso por 

un encebollado, por Dios es promoción turística, es inversión, bueno, entonces hemos 

qué pasado un que se haga un año el festival del hornado en la sierra, aunque el hornado 

en la costa es riquísimo, y otro año el festival del encebollado en la costa también hay 

en la Sierra pero ahí sí llevan pescado de la Sierra, chancho si hay en la costa, ahí si 

llevan el pescado de la costa, los chanchos si hay la costa. Bien entonces, el primer 

festival del hornado fue hace un par de años en Riobamba, ganó la representante de 

Otavalo, el año pasado fue un festival del encebollado, el campeonato mundial del 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

738 

   

encebollado en Manta ganó el representante de Esmeraldas. Entonces cuál va a ser el 

mecanismo: Un año el campeonato mundial del hornado, otro año campeonato mundial 

ben encebollado y dónde, en la tierra del ganador. Así que este año en el mes de 

septiembre será el campeonato mundial del hornado en nuestro querido Otavalo la tierra 

del Mashi. Ojalá nos deje pasar porque es dueño de toda la tierra de por ahí. Cierto va 

a ser en su tierra Mashi. ¿Quiere ser del jurado?  

¿Quiere ser del jurado del campeonato?  

MASHI: No, señor presidente  

Tampoco le iba a dejar  

MASHI: comer si quiero, no estar de jurado ahí  

De jurado come, pues, si estoy peleando con el vicepresidente que groseramente dijo en 

el gabinete que estaba más capacitado que yo para ser jurado del campeonato del 

hornado. Quiere que lo delegue, no lo voy a delegar, yo solito voy, ya.  

MASHI: Ah, ¿usted si va a estar en el del hornado?  

Por favor pues. Experto en hornado, experto en fritada, experto en guatita, experto en 

encebollado, en ceviche, arroz, carne asada  

MASHI: Póngase la fritada que está reclamando ya  

Esperamos, tengo ya por ahí una fundita por ahí de chiche, pero más rica que la fritada, 

más rica, la fritada de la Costa me gusta más de la Sierra con todo el respeto, peor más 

el chicharrón de Jujan, es riquísimo. Hacen un chicharrón riquísimo, riquísimo, si hay 

un madurito con queso por ahí, mejor todavía. Bueno, segundo campeonato mundial 

del hornado compañeros. Hay 20 provincias participando: Carchi, Imbabura, Pichincha, 

Cotopaxi, Tungurahua, Chimborazo, Bolívar, Cañar, Azuay, Loja, Santo Domingo, 

Manabí, Los Ríos, Guayas, El Oro, Napo, Orellana, Pastaza, Morona Santiago, Zamora 

Chinchipe. Hay 99 emprendimientos 20 provincias participantes en las clasificatorias, 

ahí van a pasar a semifinales del 20 de agosto al 4 de septiembre es decir ya se están 

realizando las semifinales para llegar a 20 semifinalistas, no. No entiendo bien qué 

significan los emprendimientos, bueno y la gran final el domingo 25 de septiembre, 10 

finalistas, de ahí se sacarán los tres ganadores. Medalla de oro, plata y bronce para ver 

el campeón 2016 del campeonato mundial de hornado. Ya no cambiemos es que si nos 

ponemos a hacer toda la comida del Ecuador no acabamos nunca, pues cada día hay que 

hacer un campeonato. Imagínate: el cuy, el encocado, los cangrejos, tantas y tantas 

cosas. Pero, nos hemos concentrado para no dispersarnos mucho en hornado y 

encebollado, pero para hacer un mix, para integrar Costa y Sierra el próximo año 

podemos hacer encebollado de chancho, no, y hornado de albacora, Mashi, qué dice 

MASHI: bueno pues 
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Bien. A ver, caldo de manguera, imagínese campeonato mundial de caldo de manguera. 

Bueno, entonces, los premios tratan de en primer lugar copa, certificado y medalla, 

productos donados por auspiciantes: insumos, implementos de cocina, entre otros. A los 

10 finalistas se les da medalla, certificado de participación. Sigamos, bueno, aquí está 

más o menos el calendario de semifinales, saben que el número de emprendimientos, 

ah, ya, debe ser participantes por provincia, no, locales. Entonces, sábado 20 de agosto 

se realizó en Tulcán, Carchi, participaron seis emprendimientos: 3 de Imbabura, 3 de 

Carchi. Es decir, fue la final entre Imbabura y Carchi de las dos. Domingo primero de 

septiembre debe ser, aquí se han de haber equivocado, Machachi, Pichincha, gravísimo, 

me ponen primero de agosto, no sé si ya se realizó, pero participó Napo, Orellana, 

Pichincha. Sábado 27 de agosto en Salcedo, Cotopaxi, será Cotopaxi, Chimborazo, 

Tungurahua, Pastaza. Domingo 28 de agosto, Montecristi, Manabí, serán las 

semifinales entre Manabí, Santo Domingo de los Tsáchilas. Sábado 3 de septiembre, en 

Chimbo, Bolívar, Chimbo es tierra de hornado, no, son expertos en horneado, será la 

semifinal entre Bolívar, Los Ríos, Guayas. Participan tres establecimientos de cada 

provincia, 9 en total. Domingo 4 de septiembre, Paute, Azuay parque lineal, serán las 

semifinales entre Azuay con tres representantes, Cañar tres representantes, y Morona 

dos representantes y el domingo también 4 de septiembre, Loja, complejo Simón 

Bolívar será la semifinal entre 3 representantes de Loja, 3 de Zamora tres de El Oro. 

Sigamos. Bueno. No se olviden Ecuador domingo 25 de septiembre de 2016 estadio 

Municipal de Otavalo Imbabura de 9:00 a 5 de la tarde el segundo campeonato mundial 

del hornado. Ya vamos a negociar con el Mashi que nos deje pasar por su tierra porque 

las tierras del Mashi rodean todo Otavalo  

MASHI: así es presidente 

Y prohíbe el paso  

MASHI: así es presidente  

Veamos el siguiente vídeo sobre esto que ya es tradición en Ecuador el campeonato 

mundial del hornado, esta vez en nuestro querido Otavalo. Adelante. 

REPORTAJE  

DESDE: 3:04:50    HASTA:  3:05:57 

Todos A prepararse el 25 de septiembre a visitar Otavalo, tierra hermosa, tierra de 

lagunas que son ojos de cielo y además de visitar esa tan hermosa tierra, pues a disfrutar 

el riquísimo hornado. Doña Normita, porque muy groseramente dice que él está más 

calificado que yo para ser jurado de este certamen y quiere obligarme a que lo mande 

de delegado, no le voy a mandar de delegado porque iré personalmente para ser jurado 

del hornado y Otavalo a prepararse también para recibir a las miles de personas. Se 

puede ir en tren ah, es lindísimo. Bueno en tren desde Ibarra, no, porque Ibarra-Otavalo, 

Otavalo-Ibarra hasta Salinas, Salinas de Imbabura no de ese sector y, pero el paseo es 

precioso. Eso también pueden hacer cuando vayan a Otavalo, tomar el tren es precioso 
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te pasa por 7 túneles si la memoria no me falla. Se llega a Salinas, al Valle del Chota, 

cultura afro, nos reciben con baile etcétera. Todo eso se puede hacer en ese maravilloso 

sector de la patria. Otavalo a prepararse al recibir miles de turistas, y esto gracias a la 

ganadora en el 2014, ya, Rosario Tabango ganó el primer campeonato Mundial del 

hornado como ella es de Otavalo, el segundo Mundial tiene como sede su tierra. Ese va 

a ser el mecanismo que el siguiente campeonato será en la tierra ver ganador. Así que 

doña Charito un gran abrazo, la veremos pronto y usted también será parte del jurado. 

Buena noticia para la Patria Grande, para Colombia, Ecuador. Esto parece un sueño, 

felicitaciones a Manuel Santos, se firmó la paz definitiva con las FARC, el cese al fuego, 

por fin no hay guerra en Colombia al menos con las FARC. Todavía sigue el conflicto 

con el ELN, Ejército de Liberación Nacional y esto se someterá a confirmación del 

pueblo colombiano el 2 de octubre. Todavía hay gente, no, insensata que no quiere la 

paz, pero estamos convencidos que el pueblo colombiano votará abrumadoramente, no 

solo mayoritariamente por la tan anhelada paz. Felicitaciones a nuestra querida 

Colombia. Gillaume, si nos puedes informar más al respecto tú que estás en ese sector 

en nuestra cancillería. 

MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES  

DESDE: 3:08:15   HASTA: 3:10:04 

Esto beneficia mucho al Ecuador porque ese conflicto le ha costado también al Ecuador. 

Nos ha costado recursos, nos ha costado muertos, estado heridos. Pero nuestra alegría 

es sobre todo por Colombia que finalmente llegué a la paz, ojalá esa paz insisto sea 

confirmada abrumadoramente en las urnas, que sean los insensatos que no la quieren. 

Gracias Guillaume. También una mala noticia en este caso, nuestro abrazo solidario a 

Bolivia, al compañero Evo Morales y muy especialmente a la familia de Rodolfo Llanes 

de 57 años abogado qué fue cobardemente y brutalmente asesinado por cierta gente que 

estaba protestando bloqueando carreteras etcétera es viceministro fue viceministro del 

Interior de Bolivia, va a atender el paro y lo secuestran y lo asesinan a golpes y lo dejan 

botado en un carretero. Muestra solidaridad con su familia, nuestra solidaridad con el 

gobierno de Evo Morales, nuestra solidaridad con el Estado plurinacional de Bolivia. 

Estás prácticas bárbaras, esta barbarie debe ser desterrada definitivamente de todo 

rincón de la Patria Grande. Cuidado ah, cuidado, no es lejana esa experiencia. 

Recuerden que el año pasado Saraguro fue muy violenta secuestró a un policía, lo 

torturó lo disfrazo de mujer y lo dejo inconsciente hasta que pudo escapar. También los 

que pudieron matar, hoy están siendo juzgados esos saraguro, son perseguidos políticos 

pobrecitos, Correa lleno de odio quiere meter presos a sencilla gente por pensar 

diferente. Dejémonos de tanta hipocresía. Superemos ese abismo cultural de gente que 

cree que es su derecho cerrar carreteras, tirar piedras, golpear a policías. Basta. Eso es 

prohibido, eso es ilegal. Es un delito aquí, en la China, en la conchinchina, en Japón, 

Estados Unidos, Alemania. No, pero como aquí siempre estamos acostumbrados, 

seguimos cerrando carteras tirando piedras y si actúa la ley, ah criminalización de la 

protesta social, represión, gobierno lleno de odio. Basta de tanto infantilismo, hasta 
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infantilismo se puede llamar a esto. Creer que cerrar carreteras es un hecho inocuo y no 

tiene que ser sancionado. Es delito, no lo pueden hacer, hay formas más civilizadas de 

protestar. Nadie les impide que protesten, que reclamen sus derechos, pero respetando 

el derecho de los demás. Estás prácticas deben desterradas de la patria grande 

compañeros. Nuestra solidaridad con la familia del compañero Rodolfo Llanes, con el 

gobierno de Evo Morales y toda nuestra querida Bolivia.  

Bien. Y ahora tenemos un ataque de las fuerzas de siempre, incluso sorprenden a 

nuestros asambleístas, algunos asambleístas, a nuestros propios funcionarios no, que el 

anticipo del Impuesto a la Renta qué bruto Correa por gusto puso este anticipo, ahora 

como nos perjudica tenemos que pagar así no tengamos utilidades, que frágil qué es la 

memoria, no. O sea, uno ya no sabe si reír o llorar. Acuérdense del sistema que teníamos 

antes. El anticipo del Impuesto a la Renta era del 50% del impuesto pagado el año 

anterior. Era totalmente arbitrario. O sea, yo decía declaro 100 de utilidades, ya, y pago 

entonces el siguiente año como anticipo solo 50 las retenciones son 30 en verdad pago 

solo 20 en frío, todo dependía de la empresa y coincidía que siempre Que siempre lo 

que daban de anticipo era lo que declaraban, no, muchos casos declaraban los que tenían 

que pagar de anticipo porque ellos podían decir no yo pagué de anticipo más de lo que 

tengo que pagar impuesto a la renta devuélvame plata, pero tenían que ser auditados por 

el SRI y nadie decía eso, no, entonces yo me reuní en 2007 con los empresarios, un 

grupo de empresarios al menos. Yo les dije oigan señores aquí hay evasión generalizada. 

Ustedes no me van a decir que pagan 1% sobre ventas pues, o sea, no me van a decir 

era 25% en ese entonces el impuesto, ahora es menos. No me van a decir que sobre las 

ventas ganan el 4%, ganan mucho más y están pagando solo esto. No presidente. Que 

sí. O me pagan más o les cambio el sistema de anticipo. Les di un año, no lo hicieron, 

les cambié el sistema de anticipo con variables mucho más objetivas y aumentó la 

recaudación del Impuesto a la Renta. Entonces la memoria es frágil, es por gusto que se 

hizo todo esto. Se lo hizo porque la evasión era generalizada, porque antes del anticipo 

era en función de lo que pagaban el año anterior, y lo que pagaban el año anterior era lo 

que les daba la gana. Ahora el anticipo es en base a 4 variables objetivas: Los activos 

totales, los ingresos gravados, el patrimonio total y los costos y gastos deducibles, cada 

uno con una ponderación y así se calcula el anticipo. 

Se puede devolver excepcionalmente ese anticipo cada 3 años si es que demuestran que 

a la empresa me ha ido muy mal, etcétera, pero también ahora ese anticipo se lo concibe 

cómo impuesto mínimo, gane o pierda una empresa consume recursos sociales, el 

asfaltado de la calle todas esas cosas, no, consume seguridad pública, muchísimas cosas. 

Entonces es como un impuesto mínimo funcional. Qué bruto Correa, pero porque se le 

ocurre eso. Vaya vean cuántos países tienen impuesto sobre activos, o sea el activo de 

la empresa, o sea las plantas paga impuestos, gane o pierda la empresa. Es una práctica 

normal, pero sobre todo prohibido Olvidar que se tuvo que establecer en función de esas 

variables objetivas: activos, ingresos, patrimonios, costos y gastos el anticipo porque 

antes la evaluación era generalizada, y oh milagro de los milagros se cambia el sistema 
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y veamos cuánto aumenta lo que se llama la tasa efectiva de impuestos. Sigamos por 

favor, ya.  

Aquí está el impuesto a la Renta recaudado, se ve como se cambia el sistema cálculo 

del anticipo en el 2010 aumenta sustancialmente la recaudación. Se ven obligados a 

pagar más porque antes era arbitrario. Yo el anticipo quedaba eran la mitad de lo que 

declaraba el año anterior de lo que pagué el año anterior, y lo que pagué el año anterior 

fue lo que me dio la gana declarar. Ahora es en base a variables objetivas se da un gran 

salto en la recaudación tributaria. Sigamos. Este es el cuadro más importante: En el 

2006 el impuesto de la de la renta causado, lo que declaraban, era solo 1 % del total de 

ingresos, con el cambio del anticipo, pasa al 1.4%, ese mismo año, quiere decir que todo 

el mundo nos estaba evadiendo, pues. ¿Si estamos claros? O sea, antes, con el sistema 

anterior pagaban 1% de impuestos sobre si eran 100 $ de venta pagaban 1 $ de impuesto, 

solo por el cambio en el anticipo ver Impuesto a la Renta de cada 100 $ de venta pagan 

1.4 y en este momento pagan 1.5, en 2015. Entonces la nueva forma objetiva de calcular 

el anticipo del Impuesto a la Renta edito la evasión y no es que se cambie el sistema por 

gusto, por qué correa es estatista. Yo me reuniré en 2007. Señores me están evadiendo, 

me acuerdo cuando unos amigos me vinieron a ver al inicio de mi presidencia eran de 

los principales exportadores del país exportaban centenas de millones de dólares, y me 

vinieron a decir lo buenos que eran, que ellos tenían en sus haciendas escuelas para sus 

trabajadores, casas para sus trabajadores, centros de salud para sus trabajadores. Y yo 

les dije vean, no tengas nada de eso, eso es deber del Estado, pero paguen impuestos 

porque me están pagando solo 25 mil $, ya al año siguiente pagaron un millón 40 veces 

más. Entonces no se trata de Estado bondadoso, se trata de cumplir con nuestro deber 

compañeros y paso ese impuesto causado del 1 % al 1.4 solo por el cambio del cálculo 

de anticipo porque estaban evadiendo. Estas cosas no es que se hicieron de locos, de 

chiflados. Prohibido Olvidar. ¿Quiénes son los que más reclaman? Obviamente esos 

politiqueros odiadores disfrazados de dirigentes gremiales, sucursal de CREO no. La 

estrategia de CREO es tomarse las cámaras de la producción y de ahí hacer presión para 

los negocios del banquero y de la gallada, no, pero veamos pues estos tipos que tanto 

hablan. Sigamos por favor, ya. Este señor es, qué es Jorge, Patricio Jorge Alarcón 

Proaño el nuevo presidente de la Cámara de Comercio de Quito el que la otra vez 

agredió a Víctor Hugo Villacrés porque le hizo un paseo en el debate, que hay 

demasiados impuestos, oiga si ecuador tiene menos impuestos que cualquier país de 

América Latina. Gobiernista le empezó a insultar y lo agredió de espaldas. Bueno 

veamos este señor cuánto pagaba de impuestos antes de nuestro gobierno. 2001 pagó 

319 dólares, como no se va a quejar pues si pagaba 319. 2002 pago 735 dólares, yo 

como profesor universitario pagaba más que éste qué es empresario. En 2007 vamos 

pagó, 2006 antes de nuestro gobierno pagó 3000 $. Vean mi declaración de impuestos 

yo como profesor del 2006, obviamente ya dejé de ser profesor, no tuve trabajo estable, 

solo una consultoría, pero cómo profesor pagaba unos 5000 $ de impuestos. Este que 

es empresario habla tanto pagaba 3000 $ de impuestos. Pero no solo eso en el 2014, 

2013 con la revolución ciudadana tengo 49000 $. Es decir, debería estar agradecidísimo 

porque le ha ido recontra bien, o evadía, una de dos, o le iba recontra bien con la 
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revolución ciudadana y debería ser cheerleader de la revolución, cheerleader es para 

hombres y mujeres por si acaso en inglés, o evadía antes. Pero hablemos claro. 

Entonces dirá no es que en 2011 empezaron a pagar las utilidades también impuestos, 

es lo correcto, pero de todos modos en el 2010, yo pagaba 8700 más del doble de lo que 

pagaba antes de nuestro gobierno, es decir con nuestro gobierno le fue requetebién o 

antes evadía, pero hay que hablar las cosas claramente. Y jóvenes se acerca una 

campaña electoral, están en campaña electoral esta gente dura, durísima, ya quieren 

surgir no en base a sus propuestas, no en base a amor por la patria, no en base a sus 

virtudes, sino en base al odio, en base a desmerecer a los demás, a salpicar a todo el 

mundo con corrupción, quisieron involucrar hasta a Lenin Moreno. No se olviden, ya. 

Entonces cada vez que estos tipos les vengan a hablar, ojalá sea una práctica de los 

medios de comunicación, cuántos de ellos llegarían a la patria, cada vez que alguien 

vaya a hablar en nombre del ecuatoriano, en nombre de un gremio etcétera, primerito 

¿cuánto pago de impuestos? Si es evasor entonces esa gente no tiene solvencia moral 

para hablar si no que nos explique cómo le ha ido tan bien con la revolución como 

critican tanto a la revolución por qué este señor antes de nuestro gobierno pagaba la 

mitad hasta el 2010, no, pago el doble que pagaba antes de nuestro gobierno, y después 

pago mucho más porque empezaron a tributar sobre utilidades. Por eso les duele en el 

alma pues, ahora pagan de las utilidades que reciben de sus empresas. Antes eso estaba 

exonerado lo cual tenía ninguna razón. Sigamos. Más rapidito quien maneja esto. A ver, 

sus empresas Servicio de logísticas overall, esto es lo que tiene Patricio Alarcón Proaño 

presidente de la Cámara de Comercio de Quito, saben cuánto paga en el 2000 de 

impuestos la empresa de este señor 1700 $ luego pago 5000; 2012 4000; 2013 10.000; 

14 11 mil. Impuesto bajísimo ya, pero de todos modos ahora más de 5 veces del 

impuesto que pagaba en el 2010, entonces, como no se van a poner bravos, ahora hasta 

que pagar impuestos. Pero quiere decir que le ha ido bastante bien. ¿De qué se quejan 

no? Entonces, sigue pagando muy poco esta empresa, habrá que revisarla por qué 11000 

empresa sobre todo de estos tipos que se creen los salvadores de la patria. El presidente 

de la Cámara de Comercio de Quito debería pagar un poquito más de impuestos, 

empezar a predicar con el ejemplo.  

Sigamos, pero jóvenes cada vez que estos señores hablen, cada vez que vayan a una 

universidad, un colegio, ojalá los medios de comunicación patriotas a crochet en esta 

práctica, primerito le enseñan al país cuánto han pagado ellos de impuestos, cuánto han 

pagado sus empresas, si son evasores, para afuera farsantes, no tienen solvencia moral 

para decir nada. Este señor pese a que se cree el gran empresario pagada menos que yo 

como profesor universitario. Prohibido olvidar, y recuerden qué no es que todas las 

cosas son gratis, se nos ocurrieron. El 2007, 2008, 2009 todo el mundo nos evadía 

impuestos, yo me he reunido con empresarios, nos están evadiendo impuestos. Esto es 

arbitrario lo que están haciendo anticipo de Impuesto a la Renta porque es la mitad de 

lo que declararon el año anterior y declararon lo que les da la gana. Si no me corrigen 

esto, si no me sube la tasa efectiva porque nadie les puede creer que solo ganaron 4% 

sobre ventas, entonces si son 100 $, 4 $ de utilidad, 25 % de 4 $ es 1 $, en 1 % de 
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impuestos. Nadie va a creer eso. Panamá tiene un impuesto directo sobre ventas 

estimando que la utilidad sobre ventas es del 5% no, nadie va a creer eso. Me están 

evadiendo. No, que por aquí. Señores si no mejora esto cambiamos la forma de calcular 

el anticipo y ponemos un impuesto mínimo porque ustedes consumen recursos sociales 

con la actividad empresarial así tengan ganancias o pérdidas. No, que si vamos a 

mejorar, etcétera. No mejoraron, les pusimos la nueva fórmula objetiva envase a 

patrimonio, envase ingresos, en base a activos o en base a costos, no, y ahora ah 

quejándose cómo se de la nada salió eso. Esa fórmula se estableció porque había evasión 

generalizada. Un buen ejemplo podría ser el señor Patricio Alarcón, no lo estoy diciendo 

eso, pero que no sé explicarte cómo le ha ido tan bien con la revolución y se queja tanto 

o entonces evadía pues si no pagaba lo que tenía que pagar. Tiene que dar explicaciones 

al país esta gente, e insisto cada vez que estos señores politiqueros disfrazados de 

empresarios que odian, odian de verdad, les duele en el alma que ya nadie les haga caso, 

que el país vaya hacia una patria más justa, que se haya abandonado el neoliberalismo, 

que ya nos hayamos olvidado de los mercaderes que tanto daño le hicieron a la patria, 

les duele en el alma, no. Odian de verdad, cada vez que estos señores vayan a hablar 

algo, primerito que nos muestren su declaración de impuestos a la renta compañeros. 

Basta de tanta farsa. 

Está bien una campaña también, los medios, la prensa corrupta, no, de la prensa más 

deshonesta, corrupta y ese increíble espíritu de cuerpo, cómo son un medio de 

comunicación hay que defenderlo, por favor, diario La Hora es un pasquín, su dueño 

Vivanco fue subsecretario de Febres Cordero, explotador de trabajadores, tiene ni sé 

cuántas empresas en paraísos fiscales. Esa es la gente que nos da las noticias, y 

descaradamente este pasquín cómo trata de robarnos la alegría, solo malas noticias, no, 

que hay más asesinatos, más desempleo, más todo. Ahora sacó, no, ahora sacó que han 

muerto 6500 empresas en el país. Es un absurdo, una tontería. Tuvieron que rectificar, 

pero esto lo sacaron en primera página en titulares y la rectificación en la última página. 

Esa es la falta de ética de esta prensa corrupta de esta prensa que todos debemos 

rechazar, rompan esos pasquines, no les gasten 20 centavos, ni siquiera para madurar 

aguacates porque se les pudren los aguacates, así de corrupta es esa prensa. Veamos el 

siguiente video, por favor. 

REPORTAJE  

DESDE: 3:25:29   HASTA: 3:29:21 

Es impresionante la cantidad de falsedades y noticias inventadas, negativas que estos 

señores inoculan o transmiten porque es parte de una estrategia quitarnos la alegría para 

que la gente esté con mal ánimo pesimista entonces cree cualquier cosa de los 

demagogos siempre, pero es una irresponsabilidad total. Entonces recuerden, lo que hay 

es una depuración en la Superintendencia de Compañías. Hay muchas compañías que 

nunca funcionaron, están en el papel, entonces les están dando de baja y estos señores 

dicen 6 mil están, nos dan a entender que han quebrado y comparan con el año anterior, 

con las cerradas efectivamente, entonces son muchas más que las 500, cuando este año 
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son en realidad 600 un número similar, un número normal en una economía, no. Vamos 

a ver, vamos a ver y comparan dos cosas diferentes: liquidación con las compañías que 

en verdad tuvieron que cerrar por problemas económicos para asustar a la gente. Pero 

fíjense, por ejemplo, en Estados Unidos, ya esto sucede en épocas normales, en épocas 

de dificultades económicas y nadie va a echarle la culpa al gobierno, no va a ser primera 

página de los diarios, ya. Enséñeme el cuadro que me mostraste César de la, dónde está 

pues. Sacamos el promedio de Estados Unidos, ahí sí de compañías que cierran, que 

quiebran por mes, ok. Lo tienen listo o continúo porque es ya bastante tarde. Si ya me 

hicieron perder el tiempo, continúo no más. Ténganlo listo ahí, ok. A ver, aquí está, no. 

Empresas por mes, Ok. Ahí sí, mensualmente el promedio que ha cerrado de empresas, 

no, bueno esto también sería liquidación, no sé hasta dónde va el concepto, pero son 

empresas que en realidad que cierran la mayoría de ellas, permíteme resolver de manera 

ordenada y rápida, no. Son tres mil por mes en promedio, 36 mil por año. ¿Dónde está 

el titular del diario La Hora? 3 mil por mes en Estados Unidos, 36 mil por año y ahí a 

nadie se le ocurre sacar un periodicazo en contra del Gobierno, qué prensa que tenemos. 

Los grandes desafíos de América Latina y de la humanidad es tener una prensa más 

decente, un bien público es la información. No puede estar en manos de corruptos, no 

puede estar en manos de sinvergüenzas, no puede estar en manos de odiadores, no puede 

estar en manos de antipatriotas que tienen su plata y sus empresas en paraísos fiscales 

y que con sus pasquines nos quieren dar clases de moral y de buenas costumbres. Todos 

a rechazar estos pasquines que tanto daño le hacen a la democracia, a la verdad, al 

derecho a la información. Estados Unidos 3 mil por mes, 36 mil por año y nadie dice 

nada. Bien.  

También están, ya no se si llorar o reír, en su desesperación están en la rebusca, como 

decimos en mi tierra de ver qué cosas más le sacamos al Gobierno. Lo último, pero ya 

suena a chiste son los Mirage que nos regaló Hugo Chávez. Portal muestra fotos de 

aviones Mirage sin uso, pero en el caso El Universo, pero sacan ya una foto cortesía de 

Cuatro Pelagatos, pero del interior de una base militar, que esto es delito, por si acaso, 

ah, esto es delito contra seguridad nacional, argumentando que las aeronaves fueron 

fabricadas a finales de los años 60 cuando Venezuela les dio de baja, les dio a Ecuador, 

el presidente Correa las aceptó en septiembre de 2009 diciendo que era mentira que se 

tratara de chatarra que serían parte de una estrategia para potenciar sus equipos 

militares. Ok. Las vamos a aceptar, parece que están en muy buen estado, sostuvo un 

canal de Ibarra en diciembre de ese año. O sea, es toda esa estrategia para quitarle 

credibilidad al presidente. Cómo mintió Correa. Los que mienten son ellos. Ok. Veamos 

la verdad, por favor. Veamos quienes evaluaron esto, ya. Bien, pero los que evaluaron 

esto. Esto fue una comisión de la FAE evaluó y aceptó la donación. Los aviones volaron, 

tenemos las horas que volaron, parte de esos aviones, nosotros tenemos aviones Mirage 

muy antiguos. Antes teníamos en la flota supersónica Mirage, era para apoyar a los 

Mirage con repuestos, etcétera, y se dieron de baja por la sencilla razón que el 2011 

compramos una nueva flota supersónica los Cheetah de Sudáfrica y no dice eso el 

pasquín, pero imagínense uno no sabe si llorar o reír. Septiembre de 2009 la comisión 

presidida por el señor brigadier Fabián Maya y el señor coronel Juan Vivero de la FAE 
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decide aceptar el ofrecimiento de las Fuerzas Armadas venezolanas. Imagínense al 

presidente diciendo si un avión vale o no. Cuánto yo sé de aeronáutica, pero hay que ser 

tonto para sostener algo así. O sea, el presidente dijo que valían entonces por eso 

aceptamos. Esto parte de una comisión técnica, de alto nivel que estudia las cosas. Los 

aviones llegaron en dos tandas de tres aviones cada una 29 de octubre y 13 de diciembre 

de 2009. Fueron utilizados para ejercicio de entrenamiento de pilotos. Si fueron 

utilizados los aviones, pero, por ejemplo, son aviones viejos. Es costoso por hora, 

tenerlos volando es carísimo, carísimo, ya, los nuestros también, nosotros también 

teníamos Mirage viejos, transición a los aviones supersónicos a Ecuador en el combate 

bueno 2112, 2113 que contaban con equipo de vuelo Mirage F1 y K Firse R 

respectivamente ya, y para misiones de tipo reservado, 144 misiones supongo o 144 

horas. Frente a la caducidad de ciertas partes de la aeronave y ante la falta de respuesta 

necesaria de 2010 del mando de la FAE decide parar la operación, pero eso servía, es 

lo que llaman canibalizar para atender otros aviones, se sacaban repuestos de ahí para 

otros aviones. Pero todos sabíamos que tenían una vida tremendamente limitada porque 

eran aviones viejos como los que teníamos nosotros y se estaba ya negociando ya la 

nueva compra de aviones supersónicos. Ok. Estos aviones, la flota de Cheetah que nos 

costaron como 200 millones de dólares vinieron el 2011. Entonces ya se dejaron de 

lado, los viejos Mirage, incluso los que nosotros teníamos, ya no vuelan. O sea, la 

misma foto yo le puedo sacar del Mirage que tenía la fuerza aérea que está ahí en desuso 

porque vinieron los Cheetah que eran de segunda mano, pero mucho mejores aviones y 

se les olvida ese pequeño detalle. O sea, el presidente mintió porque dijo que, si servían 

y los tienen ahí sin volar, porque ya tenemos los nuevos aviones pues. Tan sencillo 

como eso. Pero cuánta mala fe hay en esta gente y seguirán escarbando. Pero fíjense, 

tan ridículo que nos hacen un favor, porque para cualquier persona inteligente dice si 

eso es lo único que tienen para sacar, para acusar, qué bien que lo ha hecho este 

gobierno. Cuántas manos limpias de este gobierno. Lo que sí es delito, compañeros, es 

el acceso a las fotografías. En caso de que esas fotografías sean verdaderas, se estarían 

violando las normativas legales del Estado. Esos aviones estaban en Taura y les han ido 

a tomar fotos los sufridores para ver si tienen de qué acusarnos. Aquí está la infantería 

aérea. Pilas con esos traidores a la patria, compañeros, los comandos, pilas a defender 

su país, a defender a las Fuerzas Armadas, a defender a la patria. Hay quien le quiere 

hacer daño al gobierno y le hace daño a su propio país, rompiendo reglas de seguridad. 

Los aviones sí sirvieron, nosotros también tenemos Mirage viejos, sirvieron incluso 

como repuestos y por qué se dejaron ya en desuso porque sabíamos que venía la flotilla 

de Cheetah que compró este gobierno a la república de Sudáfrica. Llegaron en 2011, no 

me acuerdo cuantos aviones fueron, me parece que costaron cerca de 200 millones de 

dólares. Cuando yo llegué al gobierno, la FAE no tenía helicópteros, no tenía 

subsónicos, no tenía supersónicos. Hoy, tuvimos helicópteros, hubo problemas, pero 

eso, si no hubiéramos comprado no hubiéramos habido problemas, eso lo compró la 

propia FAE, dicho sea de paso. Tenemos los subsónicos, los Super Tucanos los mejores 

de la región y tenemos los supersónicos la flotilla Cheetah. Eso es lo que se les olvida 

a los sufridores de Cuatro pelagatos y a El Universo, y cuidado rompen la ley porque 

están atentando contra la seguridad nacional. Tengan un poquito de respeto aunque sea 
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por su propia patria. No sean tan amargados de jugar con la seguridad nacional para ver 

si le hacen daño a Correa. Bueno, y por último ya. Diario El Comercio, editorial la 

importación de cocinas chinas no funcionó y se retoma la participación de industrias 

locales nacionales, cada, habla tal cantidad de tonterías. No es que no funcionó, pues, 

sino que cambiamos de estrategia porque las cocinas chinas las traíamos nosotros, lo 

financiábamos nosotros y ante los problemas de liquidez, hemos dicho bueno, vamos a 

impulsar la producción local que con la cual quisimos iniciar, pero muchos empresarios 

se burlaron de nosotros, no cumplieron los acuerdos y cuando lo cumplieron vendieron 

las cocinas carísimas. Cuando empezamos directamente como gobierno a importar 

cocinas chinas mucho más baratas, tienen que bajar sus precios, tienen que ser más 

eficientes. Ahora que cambiaron las condiciones económicas, no vale la pena seguir 

importando como gobierno cocinas chinas. Además, que la industria nacional se ha 

vuelto más eficiente y siempre ha sido nuestro deseo apoyar la industria nacional, lo 

que tampoco vamos a permitir es que jueguen con nosotros y hagan las cosas tarde, mal 

o nunca, mucho más caras. De hecho, si no funciona lo de las empresas locales, 

volveremos a importar cocinas chinas, pero no es que la importación de cocinas chinas 

no funcionó y se retoma la participación de industrias locales, es que financiábamos 

nosotros las cocinas chinas y obviamente pues en estos momentos hay otras prioridades 

y más aún si puede haber producción local. La buena noticia es que ya tenemos casi 

medio millón de cocinas de inducción y les insisto, no, esto se va a imponer por 

cuestiones de mercado. Mucho más baratas que las de gas, mucho más bonitas, mucho 

más seguras, mucho más eficientes, por su puesto tendremos que ir más lento porque el 

gran impulso para las cocinas de inducción era traer cocinas chinas muy baratas y 

nosotros mismos además de comprarlas e importarlas, financiarlas. Iban a la tienda de 

la empresa eléctrica, sacaban la cocina con horno o la cocina encimera 200 dólares y la 

pagaban a través de la planilla eléctrica poco a poco. Eso se ha visto grandemente 

limitado por los problemas económicos que hemos tenido que enfrentar, pero incluso 

sin esos incentivos cuando la gente quiere cambiar una cocina no hay punto de 

comparación y va a comprar la cocina de inducción, por supuesto ese cambio de cocina 

también demora porque cuando hay dificultades económicas, lo primero que uno deja 

de comprar es lo que se llama bienes de consumo duradero, ejemplo, la cocina, la 

refrigeradora, el carro etc., pero cuando se recupere la economía verán que esas cocinas 

se venderán como pan caliente porque no hay punto de comparación en el mercado son 

mucho más  bonitas, más eficientes, más seguras y más baratas que las tradicionales 

cocinas de gas y ya tenemos cerca de medio millón de cocinas de inducción, nos 

demoraremos un poquito más, pero solo por condiciones de mercado, en unos 3, 4 años 

verán que la mayoría de hogares ecuatorianos cocinarán con energía renovable, energía 

amigable con el medio ambiente, energía nuestra con las cocinas de inducción. Alli 

shamushca Mashi 

MASHI: (saluda en kichwa) Tenemos a personajes internacionales, señor 

vicepresidente. Helow people. How are you? Where are you from? Vea aquí tenemos 

periodistas de otros países 
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Usted no habla japonés Mashi.  

MASHI: no, no hablo, pite, pite.  

A ver ponme  

MASHI: Helow. How are you. Where are you from?  

Son periodistas japoneses de la cadena Nippon Hōsō Kyōkai, Broadcasting 

Corporation, en inglés, se encuentran en el país haciendo un documental sobre la 

cultura, sobre la evolución económica en los últimos años y el turismo en Ecuador y el 

fenómeno de Enlace Ciudadano para documentar algunas partes y especialmente 

mostrar tomas del presidente y los ciudadanos que asistan al Enlace, así que pongan 

buena cara por favor. Ya que hay que poner buena cara si tienen la amabilidad de retirar 

a Daniel Avecilla. Noki Osoga, perdónenme si no pronuncio bien pero mi japonés no 

es muy fluido, Otano Katashi, camarógrafo, Akari Kasuyaki, asistente y Michiyosi Tori, 

traductor, o sea usted si traduce, si habla español, bienvenido, bienvenido. Gracias por 

estar aquí. Que no habla japonés Mashi, yo le he oído pues  

MASHI: yo les iba a preguntar en inglés 

En su fluido inglés 

MASHI: ya dio todo el resumen ahí. You are welcom to Ecuador, yeah. Every week we 

go to different cityes here in Equador we our president, he speaks a lot of time, three 

ours, four hours every week you not. I’m very rest this moment yeah 

Muy cansado, very tired, no rest  

MASHI: pero escuchando a usted si se hace bien ameno presidente, si 

Él está bien descansado, en vez de estar bien cansado, very rest… ya se va Mashi 

MASHI: ya me voy, ya me voy 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

DESDE: 3:42:44   HASTA: 3:52:58 

Oigan, aquí hemos tenido queridos amigos altos funcionarios, está Camilo Salinas, no 

le vi al doctor, el director del hospital de Babahoyo, por ahí andaba, me parece, es 

dirigente de nuestros médicos, un abrazo. Está Lucho Jairala, director del IESS, no y 

esto también demuestra la participación de la mujer en la revolución ciudadana. Cuántas 

compañeras mujeres, altas funcionarias del gobierno: Maira Gallegos, directora de la 

Agencia Nacional de Tránsito, aquí en Los Ríos, está aquí Verónica Guevara, nuestra 

asambleísta. María del Carmen Alma, nuestra concejala de Guayaquil. Está LLuva 

Acuesta, no le he visto, Naranjal, por ahí está. Entonces cuántas mujeres en la 

revolución. Está Francisca Quiñones, vicealcalde Jujan, una mujer de vicealcaldesa, 

muy bien, muy bien. Qué bueno, cada vez más la mujer ecuatoriana en el puesto que 
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siempre le ha correspondido en la política, en la economía, en la sociedad. Esa también 

es la revolución la que ella generó, y gracias también a Jujan querida, qué cantidad de 

gente, nos vamos como dice el Mashi, llenos de alegría, renovada el alma, lleno de 

alegría, llenos de energía para seguir luchando con infinito amor por la patria nueva, 

por la patria de todos, hasta la victoria siempre compatriotas.   
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9. Discurso 491. Enlace Ciudadano realizado en Puéllaro, Pichincha. 3 de 

septiembre 2016 

 

Muchas gracias pueblo querido, querido Puéllaro, que vivan las parroquias rurales de 

nuestro querido cantón Quito. En estas parroquias somos invencibles. Ganamos en 2013 

con más del 70% de los votos en Puéllaro y supongo … gobierno, pero qué amable que 

es la gente, qué educada, muchas gracias por ese cariño. Realmente vengo con el ánimo 

muy en alto, ojalá no me haga quitar el buen genio el Mashi con sus chistes agrios, pero 

en todo caso vinimos en helicóptero y viajar en helicóptero en días así es algo fascinante, 

un paisaje, pero realmente sobrecogedor y yo les iba a felicitar. Aterrizamos en Perucho, 

ahora estamos en Puéllaro, dos parroquias limítrofes impecables estas dos parroquias, 

felicitaciones, se ve cuando la gente quiere a su parroquia. Ni un papel en las calles, 

limpiecita, las casas bien arregladas, me he quedado impresionado. Además, que la 

plaza, las calles adoquinadas, asfaltadas, felicitaciones. ¿Quién lo hizo? Qué 

administración municipal, ¿ah? La anterior, me alegra que no se olviden de las 

parroquias rurales, primero lo rural compañeros y que linda gente. Y también están 

arreglando el carretero el paso del carretero entre Perucho y Puéllaro, no. ¿Quién lo está 

haciendo? Si es el municipio muchas gracias por la cortesía. Si es el MTOP muchas 

gracias por la … si es la prefectura, muchas gracias por las … dos, ahí hermano.  

Bueno pon un mensaje, abrazo aquí a Puéllaro, a todos los ecuatorianos y ecuatorianas 

la Real Academia de la Lengua dice que no hay que decir los y las, van a reclamar las 

feministas. De verdad que hay sexismo en el idioma castellano, en inglés no hay 

diferencia en los artículos de género, en español sí, pero en plural se puede decir los 

ecuatorianos y ecuatoriano, de hecho la Academia ha proclamado que qué es incorrecto 

decir los y las, un abrazo a los y ecuatorianas dentro de la patria y muy especialmente 

como siempre desde lo profundo del corazón la inmensa gratitud a nuestros hermanos 

migrantes, olvidaremos lo que hicieron por su patria y todo lo que tuvieron que soportar, 

siempre los esperamos con los brazos abiertos. Fue duro para la patria, pero saldremos 

adelante y así se forja las grandes naciones no solo en las buenas cuando hay abundancia 

cuando hay escasez solucionando los problemas juntos sin desanimarnos, sin 

amarguras, con optimismo, con esperanza. 18 meses caramba todas las cosas que han 

pasado incluyendo un terremoto, pero aquí estamos, Ecuador saldrá adelante 

compatriotas. Viva la Patria Nueva.  

Bueno, y para tratar de acabar a las 12 y media, una, empecemos lo más rápido posible. 

Sábado 17 de agosto, no empiece con sus chistes agrios que va a decir, Mashi  

MASHI: no nada presidente  

Seguro,  

Mashi: dos horas y media. Le tomamos el tiempo presidente  

Ya presentó el video sobre las parroquias, los territorios, las localidades, o no  
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Mashi: me interrumpió, iba a decirlo y me dijeron pare  

Repidito, entonces.  

Mashi: seguro  

Vamos es que todo el mundo quiere conocer esta tierra, hermosa tierra de aguacates, 

chirimoyas. Ahorita un sol radiante,  

MASHI: mandarina también señor presidente, la gente dice 

Ya empezó con sus chistes agrios  

MASHI: he aquí unvideo para concer algo más sobre Puéllaro 

Vamos adelante 

REPORTAJE 

DESDE: 0:09:22    HASTA: 0:12:00 

Oiga, no me vuelvan a hacer eso, ah, es mucho más importante que ver la entrada del 

presidente, ver información, el documental de la tierra donde ... miren qué hermosura 

de tierra y los que nos siguen por radio por televisión tal vez no se dan cuenta de la 

maravillosa mañana de la que disfrutamos. Estamos cerca de la mitad del mundo, está 

luminosidad es inigualable en todo el planeta. Entonces son radiante con una claridad 

impresionante, paisajes extremadamente hermosos, tal vez la única el único quizás 

llamado de atención de atención la deforestación que existe en nuestros cerros esto es 

el gran esfuerzo que debe hacer el país para reforestar nuestras montañas, miren por 

ejemplo esa montaña imponente al fondo frente ante el cielo azul del que disfrutamos, 

pero prácticamente sin ningún árbol ese es uno de los esfuerzos que tiene que hacer el 

país. Teníamos un importante programa de reforestación, lastimosamente pues las 

dificultades económicas, y justo con la Junta Parroquial era el programa de 

reforestación, tuvo que ser detenido, eso les pone contentos a algunos. Lo único que 

hace es retrasar el Buen Vivir del país, muchas gracias a las autoridades que nos 

acompañan Carlos Eloy Mosquera, presidente del GAD parroquial de Puéllaro, muchas 

gracias compañero Carlos por recibirnos, teniente político, Pierre Rea, teniente político, 

gracias por recibirnos Pablo Cobos, presidente de San José desde Minas, también nos 

visita San José de Minas, un abrazo a nuestro querido San José desde Minas, Alex Troya 

presidente del GAD de San Antonio de Pichincha, el barrio más pelucón ahora de Quito 

porque esto de UNASUR, tenemos que, ya arreglamos la vía, hay que intervenir en ese 

parque todo eso se retrasó por la falta de liquidez, a algunos les pone contentos eso, si 

es por el bienestar de nuestra gente trabajamos, y también hay que reforestar los cerros 

alrededor de UNASUR, no. Este es un proyecto que teníamos con el MAG ya voy a 

preguntar, Gabriela Flores tenienta política de Chavezpamba, un abrazo a 

Chavezpamba, nos ha venido hasta el prefecto, no, dónde está el teniente Político un 

abrazo, nos ha venido hasta el prefecto de Santo Domingo esté aquí Giovanni me lo 
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pone en la lista, aquí está hecho Giovanni pero que se pare, pero es chiquito Giovanni, 

no, no; está bien, ya, ya bienvenido. Este Edison de la Torre, teniente Político de 

Perucho nos recibieron bien en Perucho, impresionado por Perucho, ni un papel en las 

calles, impecable, se ve cuando la gente quiere a su tierra. Felicitaciones, bueno. Nos 

acompañan concejales aquí está Pato Villa, asambleísta, soledad Buendía, Fausto Terán, 

Carlos Viteri, Fausto Cayambe bienvenidos todos, si me olvidó de alguien disculparan, 

es la lista, Esteban un abrazo es del Ministerio de Salud Esteban, no, un abrazo. Y nos 

acompañan representantes del adulto mayor, artesanos de Puéllaro, tienen una gran 

tradición artesanal, grupos de comunas de a Aloguicho, perdón Collagal y Pinguilla, 

felicitaciones Aloguicho. Hay ministro, autoridades de Estado del Gobierno Nacional, 

ya. Está Felipe Larrea nuestro viceministro de defensa, está Medardo nuestro ministro 

de electricidad, Medardo Cadena, está nuestro ministro Guillaume Long nuestro 

canciller, está Carlos Bernal, el secretario de reconstrucción de Manabí, Esmeraldas 

básicamente, aunque el terremoto afectó también Santo Domingo, Los Ríos, ya vimos 

llegar a Ricardo Patiño que me dijo que venía ya ese llega atrasado, dice que no llega 

atrasado, pero siempre llega atrasado, bueno. 

Sábado 27 de agosto dimos el enlace ciudadano número 490 desde barrio Lindo cantón 

Alfredo Baquerizo Moreno, si digo Alfredo Baquerizo Moreno nadie sabe lo que es me 

refiero a nuestro querida Jujan, provincia del Guayas tienes fritada chicharrón sequito 

de gallina sequito de pato, maduro con queso; probó todo eso Mashi, no probó todo eso, 

llevó su cuy en tarrina. Mashi, caramba, tiene que probar la gastronomía local, es 

increíble.  

Lunes 29 de agosto bueno a las 9 tuvimos reunión ley tributaria recuerden que se estaban 

discutiendo la ley... asambleístas; esa ley se ha aprobado prácticamente por unanimidad 

porque esas son las cosas que no dice la prensa, no. Cuando se aumentan los impuestos 

más impuestos, las tres reformas que se estaban tratando son para disminuir impuestos, 

pero no dicen nada. Entonces con cuántos votos se aprobó, si le dan el micrófono a Sol, 

¿con cuántos votos se aprobó Soledad?  

SOLEDAD BUENDÍA  

DESDE: 016:29    HASTA: 0:16:32  

Ninguno en contra ¿no? Qué bueno que de vez en cuando hasta sea amable la oposición. 

Una cosa absolutamente impresionante porque Cosas absolutamente impresionable, 

pero y les insisto vamos a ver qué dicen ahora porque la reforma es para reducir 

impuestos no, pero ahí alguna prensa hace mutis por el foro. 11 ceremonia el cambio de 

guardia estuvo presente nuestra compañera presidenta de la Asamblea Gabriela 

Rivadeneira, María del Carmen Almán concejal de Guayaquil, pato Ubidia concejal de 

Quito, Segundo Bautista, autor, pianista, primera voz del grupo Los Montalvinos, bueno 

queridos amigos como (…) y estudiantes del instituto tecnológico Luis Olmedo 

Martínez con su rectora Daniele que nuevamente vinieron agradecernos ¿saben por qué? 

Porque les dimos las instalaciones del SECAP en Manta que estaban recién remodeladas 

y son instalaciones espectaculares, ellos trabajaban de tarde en el colegio del mismo 
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nombre, y están agradecidísimos, y cuando me agradece me siento hasta mal porque 

digo como es que nos demoramos tanto en tomar decisiones tan obvias, pero bueno, 

muchas gracias por esa gratitud. Qué cantidad de camisetas del auquista vemos por aquí 

no, parece que el Aucas tiene tremendo apoyo popular. Felicitaciones. Bueno el Aucas 

en el corazón del pueblo también. Continuamos luego con la reunión de la ley tributaria, 

actividades de despacho, también tuvimos la reunión para darle unos toques a la ley de 

Cultura. Algunos dicen Ay, ya no más, estabilidad normativa, ¿cómo es el nombre 

Juanito? Rebuscado que se encuentran no, estabilidad normativa. Les pregunto ¿cómo 

cambiamos un Ecuador?, ¿cómo construimos la patria nueva? ¿cómo cambiamos 

Ecuador con las mismas leyes y normativas de antes? Por supuesto que hay que 

reformar las leyes, para eso el pueblo ecuatoriano nos dio su apoyo contundente en las 

urnas y más de dos terceras partes en la Asamblea, para asumir nuestra responsabilidad 

histórica, crear una nueva institucionalidad para lograr esa patria de todas y de todos. 

La Ley de Cultura fue una orden de la constitución de 2008 ratificada por el pueblo 

ecuatoriano en las urnas, es la única ley que todavía nos falta cumplir del mandato 

popular de 2008, ahí estaba también la ley de comunicación, todo eso se ha logrado, 

solamente está pendiente la ley de cultura y realmente el sector es un caos, hay dos 

cabezas, Ministerio de Cultura, Casa de la Cultura, departamento de cultura del 

municipio, fundaciones con orquestas sinfónicas. Es bastante caótico, hay bastantes 

leyes sueltas por ahí. La nueva ley busca consolidar. Ya vendrán los ataques que 

queremos concentrar todo el poder, imagínense, concentrar el pode cultural, a quien se 

le ocurre. La cultura no se decreta, se suscita, pero obviamente hay que organizar al 

sector para ser mucho más eficiente para que no se desperdicien recursos, etcétera, por 

ejemplo, la autonomía la Casa de la Cultura, ese legado de Benjamín Carrión, ya es 

parte del patrimonio histórico del país. No es necesariamente el mejor modelo, pero se 

va a … el núcleo de la Casa de la Cultura, pero con independencia … por ejemplo, ya 

la casa de la cultura nacional va a ser el núcleo de Pichincha, no, va a funcionar como 

un núcleo más ¿por qué? También porque había demasiado centralismo, no nos 

engañemos. Más del 50% del presupuesto de la Casa de la Cultura que es entregado casi 

en su totalidad por el gobierno quedaba para el núcleo nacional de Pichincha, casi nada 

quedaba a los núcleos provinciales. Entonces todas esas cosas debemos enfrentar, 

debemos presentar respuestas. Esto se ha estudiado mucho tiempo y estamos seguros, 

pues que esa nueva ley de cultura, no todo se resuelve con leyes, pero a veces las leyes 

son importantes, esta nueva ley de cultura dará un importante impulso al sector. 

Debemos convertirnos como decía el gran Benjamín Carrión no en una potencia militar, 

tampoco en una potencia económica, eso sí tener la base productiva suficiente para que 

todos vivan con dignidad, para eliminar la pobreza, etc., pero sí una potencia deportiva, 

en una potencia cultural, los bienes superiores que enaltecen al ser humano y no solo 

eso. Esto puede tener implicaciones importantes en la misma parte económica porque 

con esto se puede desarrollar la industria cultural, industria muy importante en otros 

países. En algunos países supera el 10% del PIB la industria cultural, me refiero a 

editoriales, me refiero a cine, me refiero a representaciones de artes vivas, teatro, danza, 

etcétera, no. Es muy importante esa actividad económica, entonces dar un impulso 

cultural, no solo que la cultura es un fin en sí mismo, sino que incluso puede tener 
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importantes repercusiones a nivel económico, incremento de la actividad económica, 

de empleo, productividad, etc. Ya está lista la ley, en los próximos días la enviaremos, 

como siempre esperaremos el apoyo de nuestros asambleístas. Vendrán a decir 

cualquier barbaridad, nunca se puede contentar a todo el mundo, pero sepan que 

nosotros estamos para el bien común.  

Luego de esto, pues tuvimos reunión con el equipo económico como es costumbre, cada 

lunes para dar seguimiento a cada proyecto. Les insisto el primer semestre fue terrible, 

hoy estamos muy concentrados en la parte económica, pero si usted es economista, pero 

como presidente me tengo que ocupar de la parte cultural, de la parte militar, de la parte 

política exterior. De todo. En los últimos meses pues nos hemos concentrado muchísimo 

en la parte económica con la presencia del mismo presidente, cada lunes reuniéndome 

con el equipo económico debido a que es la principal dificultad que enfrentamos este 

momento. El primer semestre fue terrible, los últimos 18 meses fueron terribles. Ya 

vamos a ver alguna estadística, les insisto, por ahí sacó un periodicazo diario El 

Comercio: primera vez que vamos a decrecer en 17 años. Se le olvidó decir primera vez 

en 30 años que dos años consecutivos se desploman las exportaciones. Eso le faltó decir. 

Las exportaciones, o sea decir no es que pueden decir que es cuestión de la política 

gubernamental, son las exportaciones las que se desploman, las condiciones del 

mercado internacional  y la verdad es que lo hemos hecho muy bien, pero ha sido 

durísimo, nos ha pasado de todo: desplome del petróleo, apreciación del dólar, pagos 

ilegítimos, pero obligados por el injusto orden mundial, Occidental, la Chevron, eso es 

1100 millones de dólares, eso equivale a reducir el precio del petróleo a 11 dólares por 

barril y más, incluso bueno, fenómeno de El Niño, activación del Cotopaxi e incluso un 

terremoto de casi 8 en la escala de Richter que nos disminuye el crecimiento en 0.7%, 

pero de golpe, anualizado el 0.7% pero todo recibimos en el primer semestre del 2016. 

Entonces ha sido realmente duro. Sin embargo, somos optimistas, ya la economía 

muestra signos de recuperación aumento de depósitos, aumento de crédito, aumento de 

actividad económica en término de nuevos sectores. Estamos seguros que dejaremos al 

próximo gobierno una economía en crecimiento, aunque el crecimiento no es lo único 

importante, aunque es lo más importante como ya lo hablé.  

Hay otras formas de mejorar el éxito de políticas económicas, pero también es 

importante en un país como Ecuador crecer y el siglo claramente ha cambiado. Nosotros 

tenemos modelos que anticipan el comportamiento de la economía. La economía se 

comporta cíclicamente no sube baja sube baja la cuestión es que en el largo plazo la 

pendiente sea positiva, solo subir. Pero dentro de esa pendiente positiva hay 

oscilaciones, estábamos en la parte baja del ciclo, pero en julio se nota un cambio que 

empieza la parte, empieza a subir, la parte ascendente del ciclo. Entonces estamos muy 

optimistas, han dado resultado las medidas que hemos tomado, importantes de ajustes 

que hemos tomado han sido los ajustes más grandes de América Latina, por allí ustedes 

escuchen a ciertos analistas que dicen que no ha habido ajustes, es que para ellos y ante 

el pueblo ecuatoriano el ajuste era dar el garrotazo a los más pobres, sacar subsidios al 

gas, la electricidad, de gasolina etcétera. Esa es la gran diferencia. El 83 lo que se llamó 
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la crisis de la deuda, ahí si era crisis: ... inflación, desempleo etcétera. Lo que hizo el 

Osvaldo Hurtado es sucretizar la deuda de los ricos. Los ricos de habían endeudado en 

el exterior en dólares, sucres en esa época, era la moneda nacional. Qué pobre se puede 

endeudar en dólares con el exterior, ninguno, los ricos. Lo que hizo Osvaldo Hurtado 

para enfrentar la crisis fue sucretizar la deuda, es decir, que estos señores los grandes 

empresarios, los ricos, que se habían endeudado con el exterior le paguen al Estado en 

sucres que se depreciaban, es decir pagaban menos en términos de dólares y en Estado 

asumió su deuda en dólares con el exterior con Nueva York con Miami, el Estado el 

pueblo ecuatoriano. Eso hizo Osvaldo Hurtado. Chicos revisen la historia, eso es la 

sucretización de la deuda privada externa. Asalto al pueblo ecuatoriano. Así se 

enfrentaban las crisis y las dificultades de antaño. Hundiendo a los más débiles, a los 

más vulnerables y no a los más ricos.  

Han sido los ajustes más grandes de América Latina, por allí ustedes escuchan a ciertos 

analistas que dicen que no ha habido ajustes, es que para ellos y ante el pueblo 

ecuatoriano el ajuste era dar el garrotazo a los más pobres, sacar subsidios al gas la 

electricidad de gasolina etcétera. Esa es la gran diferencia. El 83 lo que se llamó la crisis 

de la deuda, ahí si era crisis: ... inflación, desempleo etcétera. Lo que hizo el Osvaldo 

Hurtado es sucretizar la deuda de los ricos. Los ricos de habían endeudado en el exterior 

en dólares, sucres en esa época, era la moneda nacional. Qué pobre se puede endeudar 

en dólares con el exterior, ninguno, los ricos. Lo que hizo Osvaldo Hurtado para 

enfrentar la crisis fue sucretizar la deuda, es decir, que estos señores los grandes 

empresarios, los ricos, que se habían endeudado con el exterior le paguen al Estado en 

sucres que se depreciaban, es decir pagaban menos en términos de dólares y el Estado 

asumió su deuda en dólares con el exterior con Nueva York, con Miami, el Estado el 

pueblo ecuatoriano. Eso hizo Osvaldo Hurtado. Chicos revisen la historia, eso es la 

sucretización de la deuda privada externa. Asalto al pueblo ecuatoriano. Así se 

enfrentaban las crisis y las dificultades de antaño. No salvar a los débiles, a los más 

vulnerables, sino a los más ricos. 99. Nos congelaron los depósitos, bien lo saben los 

migrantes que nos siguen alrededor del mundo. Nos congelaron los depósitos para 

salvar a los pobres no, a la banca. Nos congelaron a 5 mil sucres, 10 mil sucres dólar, 

nos devolvieron a 25 mil sucres dólar en dólares. Un millón de sucres a 10 mil sucres 

dólar tenían 100 dólares en su cuentita de ahorros, tal vez el ahorro de toda su vida, les 

devolvieron un año después obligadamente, descongeladas las cuentas, tan solo 40 

dólares porque le devolvieron ese millón de sucres a 25 mil sucres el dólar, solo 40 

dólares, le robaron 60 dólares de sus ahorros, ¿para los pobres?, no, para los ricos. Hoy 

hemos enfrentado dificultades mucho más duras que el 99, pero sobre todo hemos 

defendido a los pobres, a las grandes mayorías, a los más vulnerables, a los ricos 

compañeros. No ha habido feriados bancarios, congelamientos, nada. Hemos tratado de 

defender sobre todo a los más vulnerables.  

Bueno, día martes, entonces por eso me estoy reuniendo cada semana con el equipo 

económico revisando proyectos, tenemos que no solo conseguir financiamiento, sino 

capacidad de ejecución. Ustedes pueden hacer una misión con 6000000 de dólares, y en 
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la economía dónde están los proyectos para ejecutar inmediatamente. Entonces también 

tenemos que tener capacidad de ejecución, proyectos listos; entonces todo eso se revisa 

cada día lunes, con políticas anticíclicas para recuperar la economía.  

Día martes 30 de agosto tuvimos actividades despacho, como todavía la familia está de 

vacaciones. Ustedes pueden ver mis tweets mis mensajes, pregunté a los ministros 

probablemente a las 5 de la mañana ya empiezo ... yo no duermo mucho, por más que 

me acueste tarde me levanto temprano, pero estoy saliendo un poquito más tarde de mi 

casa porque mi familia está de vacaciones y aunque sea puedo desayunar con ellos, 

entonces iba a visitar un compromiso muy agradable que tenía hace tiempo y todavía 

suspendido un par de veces por cuestión de agenda, iba a visitar la fábrica de zapatos 

Buestán y cuando salí pues de mi casa yo vivo en Monteserrín, ya casi al llegar a la 

heroína Alfaro por las Higueras, vemos un accidente de tránsito, un motociclista se 

había estrellado con carro, estaba tendido en el asfalto, como siempre hacemos, no es 

la primera vez que nos ocurre, paramos para ver en qué podíamos ayudar. Vimos que 

estaba, gracias a Dios no eran heridas mayores, claro siempre hay riesgos. Debe tener 

dañadas las cervicales, se le mueve, le fracturan las cervicales y esa persona quedó 

parapléjica. hay que tener mucho cuidado con esa clase de accidentes, pero básicamente 

era un golpe en la pierna derecha. El carro que había chocado con la motocicleta estaba 

el señor conductor con su esposa. Eso de reconocer, debería ser lo normal todavía hay 

esa terrible costumbre, esa mala costumbre diría irresponsabilidad que se comete un 

accidente y se sale huyendo, se elude las responsabilidades, por favor, compañeros eso 

es inadmisible en la patria nueva. O sea dios no quiera involuntariamente, no me he 

involucrado en un accidente, pero hay que asumir responsabilidades, hay que resaltar 

que el conductor del vehículo que chocó con la moto estaba ahí con su esposa haciendo 

unas llamadas, los saludé les dije que se calmen, atendemos al herido con nosotros iba 

un enfermero de las Fuerzas Armadas les dio los primeros auxilios llamamos al ecu-

911, estaba todo normal y cuál es mi sorpresa que me avisan que me han tomado una 

foto y el inefable Martín Pallares y el cobarde de Páez que la caravana presidencial que 

había ocasionado un accidente. Eso es mentira, pero ya es la pequeñez humana de esta 

gente. Pero la pregunta, ¿si fuera cierto? Si fuera la caravana presidencial la que ha 

ocasionado el accidente, hay derecho que por politiquería se trate de utilizar aquello 

para hacer mal a alguien. Es un accidente. Si me explico, son cosas que pueden ocurrir. 

Jóvenes a exigir ética en los políticos. Hay cosas con las que no se pueden jugar, 

suponiendo que ha sido la caravana presidencial, eso hace malvado al presidente, ¿nos 

hace irresponsables? ¿cuál es el mensaje que quieren dar? Hay límites en la política, 

más aún debe haber mayores límites que en otras etapas de la vida, en otras actividades 

de la vida porque la política tiene una influencia sobre todos nosotros. Donde debe 

primar la ética debe ser en la política, deben primar los escrúpulos, hay gente sin 

escrúpulos que juegan con lo más sagrado como lo más delicado. Enseguida: la 

caravana presidencial ha ocasionado un accidente. Primero era mentira y si era verdad 

qué esconden hable no puede ocurrirle a alguien precisamente por eso se llama 

accidente. No se lo busco, ocurrió, pero se trata incluso de aprovechar estás, es una 
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tragedia, pero incluso las tragedias que pueden ocurrir para utilizarla politiqueramente. 

Jóvenes a rechazar a esos políticos sin escrúpulos. Veamos el siguiente vídeo por favor. 

REPORTAJE PREGRABADO 

DESDE: 0: 30:22   HASTA: 0:32:50 

Jóvenes la ética en todas las actividades de la vida, pero sobre todo en la actividad 

política, es decir, ha sido un accidente ocasionado por la caravana ¿cuál es la diferencia? 

Entonces se puede hacer politiquería con esas cosas, ¿no le puede ocurrir a cualquiera 

de ustedes? No era verdad gracias a Dios que pudimos demostrar que no era verdad por 

la cámara en la gasolinera, y porque nosotros con tanta calumnia que hemos recibido 

como les voy a demostrar, ya, llevamos también un carro con cámara, que tantas veces 

hemos escuchado que la señora presa por hacer un pulgar para abajo. Cuando en verdad 

es para a insultar hijo tal etcétera, y los periodiqueros, los periodistas, la prensa corrupta 

lo que hacen es mentir, mentir y mentir, sin contrastar información cogen todo lo que 

pueda hacerle daño al gobierno. Lleva hasta una cámara en la caravana, pero si no 

hubiéramos tenido esta toma era seguro que toda la prensa corrupta estaría diciendo que 

la caravana produjo un accidente y estos politiqueros también. Y le pregunta ¿si hubiera 

sido cierto? ¿Dónde están los reprochable? ¿No pueden ocurrir accidentes? No hay que 

jugar con cosas tan sensibles, no hay que jugar con el dolor humano, no hay que jugar 

con la tragedia. Que se bañen un poquito de ética estos politiqueros, pero sobre todo 

queridos jóvenes a exigir ética en la política. 

Ya que tocamos ese tema a ver pónganme que me gusta esa canción la que estaba 

poniendo la que estábamos aquí puestos.  

Bueno vuelve al ataque la prensa corrupta, el problema del capitán Ortega que le estoy 

persiguiendo. Pobrecito porque quiero sancionarlo, ni le conozco, ni me interesa. Aquí 

se va a respetar los principios de la República, tampoco por dejar en la impunidad a un 

tipo van a decir que el presidente de la República no es autoridad de las Fuerzas 

Armadas y que no se puede insultar a un mayor, pero si al presidente, pero a quién se le 

ocurre esa tontería. En todo caso ya empezó su campaña el diario El Universo, 16, en 

10 años, imagínense,16 detenidos por ofender al presidente, que dictadura, en 10 años 

16 ofendidos, pero vuelve a mentir. Decir que una señora fue detenida por bajar el 

pulgar, el detenido por darme una volante del no en la consulta popular del 2008. 

Prohibido Olvidar. Esto lo vamos a sacar en la libertad de expresión. Pongamos la 

introducción de la libertad de expresión ya es de todos y de la nueva mentira del diario 

el perverso, el peor diario de la vida nacional. Adelante. 

SEGMENTO LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN YA ES DE TODOS 

DESDE:  0:35:19  HASTA: 0:39:12 

Hay que aclarar la primera parte de Ricardo Hidalgo porque no está muy claro y no lo 

han hecho bien porque ahora primeramente es un querido amigo, no, le decimos 

Margarito, un tipo de dos metros creo. Entonces si le dije, a ver para sacarnos la pica 
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me avisas cuando vayas a Quito para boxear en el gimnasio que hay en Carondelet , 

pero en todo caso él estaba en el PRIAN lo que hace es acercarse a la caravana, no es 

que te da una hojita como quieren hacer aparecer, hace así (estruja un papel entre sus 

manos y hace una pelota) y me la lanza en la cara, en la cara que la seguridad 

presidencial se asustó enseguida porque puedo haber sido una piedra, una bala, o un 

proyectil, alguna cosa y sale corriendo y es capturado después, pero de acuerdo a diario 

El Universo, lo que ha hecho es darme una hojita con el no y por eso ha sido detenido. 

Él lo reconoce, ahora somos grandes amigos porque el PRIAN o como sea Ecuador 

Adelante, la sucursal esa de la Industrial Molinera de Álvaro Noboa, como siempre 

juega con los pobres después los dejó botados, los dejó abandonados, pidió disculpas le 

dije no hay problema hermano, nos conocimos y le conseguimos un trabajito, somos 

grandes amigos, un querido amigo con su mamá que es migrante, me encontré en Italia, 

es muy cariñosa la señora, ya. Pero si ustedes dicen chuta por entregarle una hojita con 

el no, Correa qué desquiciado lo mandó preso. Se acercó, ya. Tienes una hojita ahora 

mismo a la caravana a mi ventana, pin, tiró en mi cara y salió corriendo, ya entonces 

eso es entregar un papelito con el no. Después esta señora pelucona de Riobamba, ah 

esto, y periodistas faltos de ética como Leonardo Abad, la otra coloradita, Hinostroza, 

que por decir no, detenido, por bajar el pulgar, detenida. Así tratan de convencer a la 

gente, hasta la chica que iba con ella que también la bota como a perro, sin indemnizarla, 

sin nada, dice toda la verdad. Yo estaba ahí y dijo: ahí va el hijo de tal, bajó, hizo una 

mala seña, longo hijo de tal, empezó a gritar y fue detenida, pero solo por decir no con 

el pulgar, y, por último, y eso tengo que reconocer, ah, el tercer caso que nombran el 

cantante Jaime Guevara que incluso dice que está mal de salud, ojalá se recupere pronto, 

aunque sea el único que tiene la decencia de reconocer, se jacta de eso. Yo les pregunto: 

ustedes como ciudadanos se acerca un malcriado con una mala seña y están con su 

esposa y sus hijos, le hacen una mala seña, una yuca con una seña obscena, ¿qué hacen? 

Le aplauden, le sonríen o le responden. Todo eso es que está en juego en las próximas 

elecciones. Si quieren un mequetrefe que se deje insultar o un presidente que haga 

respetar su cargo de presidente y su dignidad como persona y como ciudadano. Eso es 

lo que está en juego, pregúntele a la gente, pregúntele lo que critican ahora, pregunten 

el dueño del diario El Universo cuando vean a los hermanos Pérez a Hernán Pérez Luna 

a toda esa gallada de El Universo háganle yuca, insúltenles y díganle no pues tienen que 

aplaudirnos, hay que ser tolerante, vamos a ver qué pasa. Ya basta de tanta hipocresía. 

Yo soy como cualquiera de ustedes que va a reaccionar frente a cualquier situación de 

falta de respeto compañeros y eso vamos también a discutir en las próximas elecciones. 

Imagínense si dejamos pasar eso, hoy con yuca y malas señas al presidente, mañana el 

alumno se lo hace al profesor y ¿cómo vamos a reclamar, pues? Porque si ya lo permitió 

el presidente, permitió el profesor. Mañana en las casas el hijo al padre y qué va a 

reclamar, pues, porque si ya permitió el presidente, permitió el profesor, permitió el 

padre de familia. Que odio, que veneno les están transmitiendo a nuestros jóvenes por 

tratar de hacerle daño al país… que pena que no tengo un diario El Universo para 

rompérselo, pero esa prensa corrupta ni para madurar los aguacates de Puéllaro 

compañeros. Increíble la prensa, increíble El Universo el descaro, se ha aclarado todo 

eso y siguen mintiendo, siguen mintiendo que por bajar el pulgar se metió, se ha 
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detenido una señora, qué barbaridad. Bueno. Esto me desvió un poco, iba a contarles lo 

del accidente que si no hubiéramos tenido cámaras todavía seguirían creyendo que fue 

el presidente que atropelló a alguien. Insisto, ¿y si hubiera sido así?, ¿es que los 

accidentes no pueden suceder? Ya tengan escrúpulo, dejen de jugar con las cosas que 

no se pueden jugar. Hay que tener ética en todas las dimensiones de la vida, pero sobre 

todo en la política compañeros. Nosotros tenemos mucha más responsabilidad como 

dirigentes políticos que cualquier ciudadano.  

Llegamos a la fábrica de zapatos Buestán, esa industria ecuatoriana que nos llena de 

orgullo ya de varias décadas. El maestro Buestán empezó como zapatero remendón y 

ya tiene tremenda industria con tecnología de vanguardia, es mediana industria todavía 

y me enseñaron con mucho orgullo lo que estaban haciendo. Vea nosotros conocemos 

demasiado de desarrollo para caer en novelerías y los cantos de sirena. Lo del libre 

comercio, una novelería, es lo más anti histórico que existe, a lo sumo se pude remontar 

a después de la Segunda Guerra Mundial cuando ya Estados Unidos sale ya vencedor 

la Segunda Guerra, siendo el campeón de competitividad, productividad empieza a 

proclamar el libre comercio y ni siquiera lo practica en el interior hasta los 70, 80 no lo 

practicaba, probablemente con Reagan empieza el verdadero libre comercio en Estados 

Unidos, todavía hay grandes sectores en Estados Unidos candidatos presidenciales hace 

una década o más que Pat Buchanan decía basta de libre comercio, tenemos que proteger 

a nuestros trabajadores. O sea, si ustedes me preguntan a mí, el libre comercio y la 

globalización como la entendemos durará hasta que duren los beneficios para Estados 

Unidos. Hay experiencias históricas de esto. Alguien me dirá, está equivocado 

presidente, el libre comercio empezó en Inglaterra el siglo XIIX, del siglo XIX, libre 

comercio de conveniencia. Cuando nadie hacía competencia libre comercio, cuando 

aparecía la competencia, protejamos la industria. Así se desarrolló Inglaterra y ese es el 

orden mundial, es en función de los poderosos. Me conviene, no me conviene, No es 

que viva el comercio como economía, en desarrollo, eso es una de las grandes 

falsedades de la historia, a tal punto que el campeón del proteccionismo moderno se 

llama Estados Unidos. Alexander Hamilton, su secretario de tesoro en esa época, de 

comercio en esa época no estoy seguro, creo que era comercio, tesoro, ya me entró la 

duda, tesoro me parece. En todo caso, entre guerra, entre las dos guerras Primera Guerra 

Mundial y Segunda Guerra Mundial Estados Unidos  tenía una tarifa promedio 

industrial (…) tarifa, salvaguardias, aranceles de 45% promedio, era extremadamente 

proteccionista hasta que despegó su industria, no, fue campeona de la competitividad y 

ahora sí proclama libre comercio a los cuatro vientos porque le conviene, va a ganar 

con el libre comercio, pero el principio es ganar y siempre lo recalco, sobre todo a los 

estudiantes de Economía para que no se dejen engañar por los cantos de sirena, hagamos 

lo que ellos hicieron para ser desarrollados, no lo que hacen ahora que ya son 

desarrollados. Es un error garrafal en el análisis y lo que hicieron fue proteger su 

industria infantil, su industria naciente, es exactamente lo que está haciendo la 

revolución ciudadana y si continuara como presidente lo continuaría haciendo 

compañeros porque es la forma de que un país se desarrolle, con producción nacional, 

empleo nacional, no importando las cosas, produciendo las cosas. Ah, pero hay que 
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competir, claro que hay que competir, claro, pero primero tiene que desarrollar su 

industria, pues, porque si pone a competir zapatería Buestán con empresas chinas con 

mucha más experiencia, mucho más capital, con mucho menos salarios, jamás va a 

volver a ser competitiva Zapatos Buestán, pero si tenemos una adecuada protección, no, 

más aún si no tenemos política monetaria, imagínense cuando nos deprecia Colombia e 

peso 80%, cómo se compite con eso si se abaratan artificialmente salarios, costos, 

etcétera. El costo, el salario básico en Colombia está alrededor de 200 dólares, ¿cómo 

se compite con todo eso?, ¿bajando el salario a nuestros trabajadores? Mientras yo sea 

presidente no lo vamos a permitir, pero vamos a utilizar una política comercial adecuada 

para proteger a nuestra industria nacional, hay gente que no entiende nada de desarrollo, 

pero mire Corea como se desarrolló con el libre comercio, con el libre mercado. Están 

absolutamente equivocados confunden una economía orientada a la exportación que 

también es la estrategia que tratamos de seguir, sustituir importaciones y fomentar 

exportaciones sin moneda nacional es mucho más difícil hacer eso. Confunden una 

estrategia orientada hacia las exportaciones con neoliberalismo son dos cosas 

diferentes. Por el contrario Corea del Sur aplicó un adecuado proteccionismo, aplicó 

adecuados incentivos a su industria, apoyo en capacitación, apoyo en desarrollo 

tecnológico, etcétera, hasta que fue capaz de competir y abrió un poco su economía, 

mientras tanto protegía y trataba de no importar, esa vez la orientación hacia las 

exportaciones, apoyar a la industria nacional para que pueda exportar, pero nada tiene 

que ver con neoliberalismo, libre comercio eso no lo aplico Corea para llegar donde está 

actualmente. O sea, hay gente que destroza la historia de Corea, y si no me creen a mí 

lean a Ha-Joon Chang coreano y toda la historia del desarrollo de Corea, Kicking away 

the Ladder, la historia de los países hoy industrializados, etc., etc. Entonces, sabemos 

lo que hacemos, sabemos de desarrollo. Mientras yo sea presidente vamos a privilegiar 

y a proteger nuestra industria y empleo nacional compañeros.  

Y ya sabemos los resultados es la que saldrá beneficiada con los resultados de los 

aranceles si con un cariñoso llamado de atención deben salir a decir más y más 

claramente a decir, bueno nosotros nos estamos beneficiando de esa política porque solo 

tenemos los que se quejan, no. Claro hay perjudicados, por eso se llama política, porque 

beneficiados y perjudicados y quienes son los perjudicados, los importadores, los 

grandes comerciantes, la cámara de comercio de Quito por eso está ese señor todos los 

días hablando tonterías en los canales de televisión, pero hay beneficiados. El beneficio 

es mucho mayor que el supuesto perjuicio porque estamos protegiendo la producción 

nacional, el empleo nacional y ellos no salen mucho y si salen o si quieren salir no les 

dan los suficientes espacios. SECOM debería hacer algo al respecto también. Esos son 

los resultados, por ejemplo, ya, en qué consiste esta política de privilegiar lo nuestro: 

primero, adecuada protección para que no sea víctima de depreciación de países 

vecinos, de salarios de miseria de otros países, etc. Segundo, apoyo con innovación, 

preparación de recursos humanos, todo eso estamos haciendo. Tercero, utilizar 

poderosos instrumentos de desarrollo como son las compras públicas, todo lo que se 

pueda comprar nacionalmente y dentro de lo nacional la pequeña y mediana industria, 

hay que hacerlo compañeros y esa es la orden que se ha dado desde hace varios años. 
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Ya tenemos consolidado el sistema de compras públicas. La orden es: primero lo 

nuestro. Qué significa eso entre otras cosas, CENEL compraba botas industriales de alta 

tecnología afuera, ahora se las compra a calzado Buestán porque gracias a esas políticas 

contínuas documental lo nuestro ya han logrado el desarrollo tecnológico están 

produciendo botas industriales de altísima calidad. Dicho sea de paso, Mashi, me 

regalaron un pato botas, no las traje, me olvide, pero estuve con ellas recorriendo 

Manabí el día martes, son muy buenas ya, entonces ya se ve esos desarrollos 

tecnológicos. Antes importábamos botas industriales, ahora se produce nacionalmente, 

eso se no sé hubiera podido lograr sin una adecuada política industrial, se han 

desarrollado los países no con el nuevo aperturismo, no con el libre comercio, no con 

el sálvese quien pueda. Eso es lo más anti-historico y no resiste ningún análisis serio ni 

teórico, aquí las ventajas comparativas, esa teoría fue destrozada hace tiempo, ni 

empírico, no, actualmente porque no hay evidencia que los países o sea hay un problema 

de causalidad. O sea, se dice los países más abiertos son a los que mejor les va, pero no 

es pues la causalidad adecuada porque cómo les va bien pueden estar abiertos, no es 

que porque como están abiertos al comercio es que les va bien, es al revés porque les 

va bien tienen alta competitividad, productividad es que pueden abrirse. En todo caso, 

si vamos al coeficiente de apertura, Ecuador es mucho más abierto que estados Unidos 

y probablemente algunos países africanos el coeficiente de aperturismo significa 

importación más exportaciones respecto al PIB. Nosotros debemos tener un 40 un 50%, 

Estados Unidos está alrededor del 20 25%, y, un país latinoamericano no puedo estar 

más abierto que Ecuador y eso no significa necesariamente que sea más desarrollado, 

son los cuentos. El libre comercio no resiste me análisis teórico empírico ni histórico. 

Es lo más antihistórico que existe. Ningún país excepto países muy pequeños como 

Holanda y Suiza, dos excepciones que confirman la regla se han desarrollado con el 

bobo aperturismo, sino con políticas industriales, planificación, privilegiando la 

producción y empleo nacional, y eso es inclusive lo que va a estar en el próximo febrero 

también. Es decir, sin las políticas de libre comercio dieran resultado, por qué somos 

industrializados y eso es lo que se aplicó durante todos los 90.  

Abusan con nuestra frágil memoria, son sus políticas que fracasaron, no las políticas de 

la Revolución Ciudadana, que han logrado una economía el doble de grande que en 

2006 y somos los campeones regionales en reducción de pobreza y muchas cosas. Y ha 

dejado desarrollo industrial en muchos colores como en este. El siguiente vídeo cómo 

les decía las compras públicas son un poderoso instrumento de desarrollo industrial y 

la orden es que nuestras compras públicas te orienten a lo nuestro, a la producción 

nacional. Ayúdenme a controlar eso. Porque yo soy autoritario, dictador, concentra 

todos los poderes, pero todavía hay gente todavía no le hace caso al profe dentro del 

sector público. Todavía hay gente que se cree más lista que el presidente. Hay gente que 

se cree república independiente, hay gente que busca lo más fácil o la peluconería. Ah 

no pues botas Buestan, no, yo quiero botas ¿cómo se llaman? Timberland, cómo se 

llaman estas botas, Timberland, ¿Cómo se llaman las otras? Caterpillar y esas marcas 

no, y aunque no lo crean ponen cualquier pretexto: no, no, aquí quién está manchita 

entonces importemos. Por la peluconería de tener cosas de marca importada y no 
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hacerse problema, esa gente no debe estar en la revolución ciudadana en la revolución 

ciudadana primero lo nuestro, compañeros.  Veamos el siguiente video. 

REPORTAJE  

DESDE: 0:53:41    HASTA: 0:56:25 

Miren eso, por eso es que sufren tanto los sufridores. No nos van a impresionar con esos 

almidonados, con esos encorbatados que vienen a darnos clases de Economía y que libre 

comercio y la técnica y económica eso es pura ideología, ya. Revisen la historia 

queridos jóvenes. Cada vez le vengan estos almidonados ¿qué hizo EEUU qué hizo con 

el plan integra de desarrollo, qué hizo Alemania, que hizo Japón, que hizo Corea. En 

los años 50 Corea más pobre que Ecuador, ahora es uno de los países más avanzados 

del planeta porque aplicó las políticas adecuadas y sobre todo una política de 

industrialización, de proteger su industria y cuando quieran torturar la historia para 

explicar el presente, para justificar el presente de libre comercio y bobo aperturismo, 

torturan la historia: así se han desarrollado todos los países. Eso es mentira. Vayan 

consulten historiadores serios cómo Ha-Joon Chang, coreano, con su libro Kicking 

away the Ladder. Esta es una frase que significa pateando la escalera, una frase de 

Friedrich List, que algunos asumen que fue el creador del proteccionismo moderno, 

por gusto me desvío en una clase de Economía, él era alemán se suicidó, por si acaso 

hagan caso de sus recomendaciones. El aprendió esta estrategia de Hamilton de, del 

primer secretario del Tesoro de Estados Unidos, Alexander Hamilton, del tesoro, no 

era del comercio. Ahí, cuando, en su visita a Estados Unidos, List aprendió cómo 

proteger la industria naciente. Llevo esa idea a Alemania por un caso se suicidó y 

apareció como el padre del proteccionismo moderno, pero en realidad es Alexander 

Hamilton. Entonces lean historiadores serios Kicking away the Ladder de Ha-Joon 

Chang o Bad Samaritans también de Ha-Joon Chang y ahí verán con datos concretos, 

incuestionables como es una farsa esto de que los países se han desarrollado con el 

libre comercio. No. Aplicando proteccionismo cuando fueron campeones de 

competitividad, productividad, ahí aplicaron el libre comercio, entonces no hay que 

comerse las etapas en el desarrollo. Y es lo que está en juego, el próximo febrero 

compañeros, los que dicen yo puedo comparar lo que me dé la gana porque soy libre 

entonces no tengo ningún compromiso con mi patria, si van a ser tan libres y no les 

importa, pues a la final ellos también así tengan su empresa, que no compite con el 

exterior, no va a haber quien los compre, no va a haber empleo, no va a haber ingresos 

y todos nos perjudicamos, o los que dicen yo pongo mi plata donde me da la gana, 

entonces a paraísos fiscales, etc. Esa es la posición de esta gente frente a la posición 

de la revolución ciudadana. 

Primero lo nuestro, responsabilidad con nuestra patria compañeros. El amor en la 

patria se lo demuestra desde lo más pequeño hasta lo más grande, por ejemplo, 

comprando lo nuestro. Eso es lo que está en juego el próximo febrero. Luego de esto 

tuvimos almuerzo con los dirigentes de la Cámara de la pequeña y mediana industria 

de Pichincha CAPEIPI, que además se han reunido a todas las cámaras de las 
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provincias y por fin han formado la Cámara Nacional de la pequeña y mediana 

industria y digo por fin porque ustedes saben que las Cámaras de la Producción solo 

son de los pelucones pues, y se han vuelto sucursal estratégica de CREO de Lasso. La 

estrategia de CREO, Lasso fue poner sus alfiles en la Cámara de Comercio, por 

ejemplo, este chico Pablo Arosemena, no, qué algunas veces da vergüenza ajena lo que 

habla. La Cámara de Comercio de Guayaquil no disimula. La Cámara de Comercio de 

Quito no tanto, pero estos son de la gallada de Blasco Peñaherrera, pero todos son 

politiqueros, entonces qué bueno y pelucones, qué bueno que haya la Cámara Nacional 

ahora sí de la Pequeña y Mediana Industria mucho más popular. Esta gente no tiene 

capitales en paraísos fiscales. En verdad arriesgan su plantita en su patria, da empleo, 

genera ingresos, genera producción y tiene todo nuestro apoyo. Nos invitaron a un 

almuerzo, veamos brevemente las intervenciones en el almuerzo con CAPEIPI, pequeña 

y mediana, cámara de la pequeña y mediana industria de Pichincha, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE:  1:00:19   HASTA: 1:03:06 

De tarde pues nos dedicamos a una actividad personal, en verdad pues bueno no creo 

que no (..) si no digo, fui a visitar a un querido amigo no sé si ustedes se acuerdan en 

el anterior aeropuerto Mariscal Sucre un compañero bastante alto que siempre vendía 

corbatas y que conversaba con todo el mundo, no, y bueno nos hicimos muy amigos 

cuando era ministro de economía luego candidato, y me enteré hace unos meses que 

había sufrido en el 2013 un grave accidente que los tiene en cama paralítico, se está 

recuperando. Entonces dar un gran abrazo al compañero Manuel Muñoz, muchos lo 

recordamos con muchísimo cariño, a esa gente que ya es parte de la cotidianidad, de 

la historia en el aeropuerto Mariscal Sucre en el antiguo, era como amigo de todo el 

mundo que trabajaba en el aeropuerto, los pasajeros, conversaba con todo el mundo, 

solo irradiaba amabilidad amistad, confianza, y cuando me enteré pues siempre 

enseguida qué sé irlo a visitar y al fin pude, conocí a su familia, qué linda familia y me 

quedé sorprendido, no, de la dignidad con que vivía, en su casita bien pintada, etcétera, 

porque lo que yo no sabía era es qué las corbatas que vendía las hacía su propia esposa, 

entonces podría ganar alguito con esas corbatas. Con esa actividad mantenía bien a su 

familia, sus hijos son universitarios, están estudiando en la universidad. Bueno, 

Manuelito se recupere pronto. Los que lo conocían en el aeropuerto que sepan pues 

esta noticia y ojalá también lo puedan ir a visitar y sabe que cuenta con nosotros, que 

cuenta con su amigo Rafael Correa, ahora presidente no, pero sobre todo tu amigo 

Rafael.  

Bien, miércoles 31 de agosto, actividades de despacho y a las 10:30 fui a un acto 

impresionante que les debe hacer poner las barbas en remojo a la oposición no, y todos 

sus cuentos. El Coliseo Rumiñahui repleto de campesinos, pescadores, afros, indígenas 

que apoyan la revolución ciudadana celebrando el cuadragésimo octavo aniversario 

del Seguro Social Campesino una del MPD, Unidad Popular o como se llamen ahora, 

es, son expertos manipuladores, ah, en eso, es impresionante, meter cuentos regar 
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rumores. Entonces siempre asustan a los campesinos, como a los militares, no; ciertos 

oficiales en servicio pasivo son expertos para decir se va a acabar el Seguro Social 

Campesino, se va a acabar el ISFA y a asustar a la gente. Entonces qué bueno este 

encuentro para poner las cosas en claro, es impresionante el apoyo que tenemos de 

nuestros campesinos. Esta es la gente que no sale en las encuestas. Pero sale en las 

elecciones. Por eso si el día de mañana fueran las elecciones, los volveríamos a 

derrotar en una sola vuelta. Fíjense, ah, después de 10 años de gobierno se pelean 

quién va a quedar en segundo lugar, ¿se dan cuenta de eso?, ¿cuándo eso ha ocurrido?, 

cuándo un gobierno en la historia democrática contemporánea del país, desde el 

retorno a la democracia, a finales de los años 70, cuándo un gobierno ha sido reelecto. 

Nunca. Nosotros llevamos 3 reelecciones. Las dos últimas en una sola vuelta. Tres 

elecciones ganadas, dos reelecciones en una sola vuelta, y ahora están discutiendo 

quién queda en segundo lugar porque saben que indudablemente el que va a quedar en 

primer lugar será la Revolución Ciudadana compañeros. 

No es soberbia, es absoluta confianza en nuestro pueblo, en nuestra gente, la convicción 

que lo que hemos hecho es correcto, el legado que se ha dejado de un país transformado, 

entonces nadie va a optar por el pasado, sino por el futuro, con cambios siempre se 

puede ir mejorando, cambiando, pero cambio en revolución, revolución ciudadana 

compatriotas.  

Bien, un extracto de los discursos que se dieron en ese impresionante por los 48 años 

del Seguro Social Campesino, un coliseo Rumiñahui repleto, no solo en gradas, sino en 

las pistas con sillas todo repleto, decenas de miles de campesinos diciendo seguiremos 

con nuestra revolución. Adelante con el vídeo. 

REPORTAJE  

DESDE:  1:17:09   HASTA: 1:14:48 

Intervención Rafael Correa en el reportaje ante campesinos beneficiarios del Seguro 

Social Campesino: 

Cuando llegamos al gobierno, la pensión campesina era en el 2006 el Seguro 

Social Campesino tenía 175.000, cerca de 400.000. Cuando llegamos al 

gobierno las pensiones jubilares del Seguro Social Campesino apenas eran 3 

dólares. Los que hablan de disminuir el gasto público, esto es lo que no quieren 

que se mejoren las pensiones de los campesinos y que se le siga pagando 3 $. 

Ahora los afiliados al Seguro Social Campesino con un aporte de apenas 2 $ al 

mes reciben una pensión jubilar de cerca de 62 $ mensuales, todavía bajísima, 

pero 20 veces más que los 3 $ que se recibía antes de nuestro gobierno. 

Últimamente, los últimos meses porque hemos tocado grupos de poder que se 

creían intocables está en boga la discusión, el debate sobre la Seguridad Social 

militar y el ISFA y aquí ustedes ven las tantas fuentes de inequidad de nuestro 

país. Un jubilado del Seguro Social Campesino, suponiendo que sus aportes no 

contribuyeran en nada a su pensión y recibiría un subsidio del Estado de 62 $ 
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mensuales y 744 $ anuales, está ahí en el periódico la entrevista al general 

Ernesto González, este señor recibe un subsidio directo mensual de 3000 dólares 

porque tiene una pensión de casi 5000 dólares. Es decir, el subsidio anual directo 

del pueblo ecuatoriano es de cerca de 36 mil dólares para una sola persona. Lo 

que recibirían 50 campesinos. ¿Hay derecho a esto compañeros? Contra estas 

injusticias que claman al cielo es que estamos luchando. Y hay que sacarnos de 

la cabeza que hay seguros cinco estrellas y seguros para pobres. Y argumentan 

que ellos tienen derecho a tener una pensión de 5000 dólares por el duro trabajo 

militar. Nadie niega la dureza del trabajo militar, pero acaso ustedes también no 

se levantan a las 5 de la mañana. Nuestros pescadores artesanales, los 

campesinos para trabajar muchas veces de lunes a domingo. Nadie a creerse 

superior, todos tenemos los mismos derechos, todos somos columna vertebral 

de la misma patria compañeros. En un país como Ecuador, con un salario básico 

de 366 $, de dos tercios de los adultos mayores no tienen ninguna clase de 

seguridad social, que se tengan jubilaciones que bordean los 5000 $ son 

injusticias que claman al cielo. A estar atentos porque hay momentos de gran 

tensión, pero tenemos la verdad, tenemos la razón, tenemos el cariño de todo un 

pueblo. Qué viva el Ecuador pluricultural, diverso pero unido, qué viva el 

Seguro Social Campesino, qué viva la justicia social, qué viva una patria para 

todas y todos, qué viva la Seguridad Social con igualdad de derechos para todas 

y todos. Qué viva nuestra Revolución Ciudadana. Hasta la victoria siempre 

compatriotas. 

Bien. Y ese mensaje era pues oportuno para el Seguro Social Campesino porque 

demuestra las injusticias que hay compañeros. El ISFA recibe en aporte más de 500 

millones del Estado, pero en jubilaciones directas, perdón en subsidio directo sobre las 

jubilaciones, las jubilaciones de nuestros soldados están correctas 800-900 dólares, pero 

de altos oficiales cerca de 5000 $, eso no hay derecho. Se subsidia mucho más al más 

rico, no al más pobre, es el mundo al revés la justicia social al revés eso del ISFA. 

Entonces por esos subsidios a las jubilaciones de los militares en servicio pasivo el 

Estado entrega anualmente más de 300 millones de dólares y son 40.000, 30.000 

jubilados 30.000, ya. Para los jubilados para todo el Seguro Social campesino son 

300.000 afiliados, para todo el Seguro social Campesino incluyendo cerca de 30000 

jubilados del Seguro Social Campesino, el Estado entrega solo 70 millones de subsidio 

y esos si son pobres. ¿Hay derecho a eso? Esas son locuras que hay que corregir. No 

hay que tener miedo de hablar de estas cosas. Ya basta de tener jubilación es 5 estrellas 

y jubilaciones de miseria y gente que se crea superior al resto. Estas son las cosas qué 

estamos denunciando compañeros. Es justo que diga, les insisto, el evento era ideal para 

hablar de estas cosas porque la gente se va a empoderar de estas discusiones. El 

campesino debe saber estas cosas por qué un Ernesto González excomandante, exjefe 

del comando conjunto del 30-S gana cerca de 5000 $, 60% subsidiado por el Estado, es 

decir cerca de 3000 $ y un campesino recibe como pensión 62 $, no hay nada, nada, 

nada que lo justifique, solo las injusticias ancestrales que ha tenido que soportar nuestro 

país. Pero eso con la revolución debe terminarse compañeros. A inaugurar la justicia 
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social. No solo era el marco adecuado para discutir estas cosas, sino que por 

coincidencia hace días se llevó a cabo la audiencia, se realizaba la audiencia por la 

acción de protección que tuve que presentar como presidente. La prensa corrupta 

enseguida pues dando como bombo en fiesta que la ridiculez del presidente de presentar 

una acción de protección para que lo reconozcan como máxima autoridad de las fuerzas 

armadas. Posiblemente tengan la razón, tal vez se le olvidó que era para contestar, ahí 

sí, la mayor ridiculez de la historia que un consejo de disciplina de 4, 5 oficiales de nivel 

medio hayan decidido cambiar la constitución para dejar en la impunidad a insultadores, 

odiadores con la folclórica teoría, con la folclórica decisión de que el presidente no es 

autoridad militar, entonces sí se le puede insultar. Entonces esa es la ridiculez. Eso es 

lo que hicieron. En ese consejo de disciplina de la armada y no lo podemos permitir y 

creyeron que se iban a salir con la suya y se olvidaron que ya tenemos Estado de derecho 

y que aquí todos vamos a respetar las leyes compañeros. Entonces decidieron y cuidado, 

ah, algunos dicen el capitán Ortega, como se llama este señor Edwin ha injuriado al 

presidente, pero ni siquiera eso es lo que está en discusión. Lo que está en discusión es 

que para dejarlo en la impunidad, sin sanción, se les ocurrió la simpática teoría de que 

el presidente no es superior militar, en consecuencia se puede insultar al presidente y 

no pasa nada, pero si fuera un coronel, un general, ahí si son de las fuerzas armadas, 

cómo íbamos a permitir tamaño despropósito. Un grupo de militares 4-5 de un consejo 

de disciplina cambiando la constitución, las propias bases de la república, la 

democracia. Entren si quieren a la Web y pongan comandante en jefe de y verán que les 

sale una serie de listados, una serie de países, se recuperó el Internet, o no. Lo íbamos a 

poner, pero lastimosamente nos han informado que se ha ido Internet, ya, donde en 

todos los países el comandante en jefe de las fuerzas armadas es el presidente de la 

república. Excepto un país, por si acaso en Estados Unidos, Barak Obama; España el 

Rey Felipe, Colombia, Perú; excepto un país, ¿saben cuál? Chile, porque todavía tiene 

la constitución de Pinochet, de la dictadura. El resto, la máxima autoridad de las fuerzas 

armadas, comandante en jefe, como quieran llamarlo, se llama, presidente de la 

república, o jefe de Estado que en el caso de la monarquía española es el rey Felipe. 

Pero aquí no, aquí se inventaron la folklórica teoría de que el presidente no es la máxima 

autoridad de las fuerzas armadas. Ahora dicen que no es el comandante en jefe porque 

el comandante en jefe está en la guerra, supongo que el rey Felipe de España está en la 

guerra, pues, o Barak Obama está en la guerra, pues, dirigiendo las operaciones, o el 

presidente Manuel Santos está en la guerra. Ya no saben qué decir, tontería tras tontería 

para justificar lo injustificable. Que hay un sector de las fuerzas armadas, como el 

presidente les cae mal, creen que nos van a poder insultar, injuriar, desobedecer y 

mientras yo sea presidente, no voy a permitir aquello compañeros. Aquí se va a respetar 

el poder civil democráticamente electo en las urnas. Se acostumbraron al poder civil 

sometido al militar. Eran los árbitros de la democracia, a que le tengan terror los civiles. 

Aquí nadie debe tener terror en la patria nueva. Todos debemos someternos a la ley y 

al estado de derecho y de acuerdo a ese estado de derecho, no, el sector militar debe 

estar sometido al poder civil. No al revés. 
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Entonces ese consejo trató de cambiar no solo la ley, la Constitución, principios mismos 

de la república, los principios mismos de la democracia, por eso tuvimos que presentar 

esa acción de protección que la ganamos. Pero ya vino el ataque de la prensa que la 

ganamos, que la jueza decidió en 4 minutos. La foto con la candidata de Alianza País. 

O sea, tratar de deslegitimar lo obvio, era obvio para cualquier abogado que te había 

cometido un despropósito al dejar en la impunidad un acto de indisciplina, 

argumentando que el precedente no es superior en las Fuerzas Armadas, o sea que el 

mayor insulta al teniente coronel se va de las Fuerzas Armadas, si ese mayor insulta al 

presidente de la República no pasa nada. Eso es lo que estaban diciendo. Qué 

barbaridad. En todo caso veamos si este señor insulto o no porque ahora dice yo no 

injurié al presidente. Ya me recuerda a ciertos periodistas como el que sabemos, Diego 

Oquendo que todo modositos: bueno y con todo respeto usted es un narcotraficante o 

un corrupto un deshonesto, con todo el respeto, porque nosotros no queremos ofender a 

nadie. O sea, creen que en las formas está el contenido, no. Entonces esta gente hay que 

desenmascararla, tanta hipocresía. Veamos lo que ha escrito, yo no lo había leído. Voy 

a ser sincero. De que cuando debitamos los 40 millones para el ISFFA mandamos una 

comunicación a todos los soldados, no. Y nosotros tenemos una base de datos 

mandamos una comunicación a todos los soldados explicando que había pasado y nos 

contestaron centenas de soldados la mayoría con mucho cariño, nosotros en la tropa 

tenemos apoyo inmenso. Claro mi comandante, como no presidente siga adelante. Unos 

200 contestaron con dudas, pero cortésmente, pero unos 16 contestaron 

insultantemente. Yo no me encargo de eso, se encarga el secretario de la Presidencia, 

Omar Simón. Presidente aquí hay unas cartas insultantes. Bueno pues tienen que ser 

sancionados, no podemos permitir eso. Pero yo ni sabía, ni sabía los nombres. No había 

leído las cartas. Yo presenté la semana pasada un extracto, aquí nadie es mentiroso, 

bueno eso no puede pasar y leímos esa parte, pero ya esta semana si leí todo el 

comunicado, es terrible, eso no es una casualidad, es un panfleto, un manifiesto político 

de los sectores más retardatarios de nuestras Fuerzas Armadas y se los voy a demostrar. 

Atento pueblo ecuatoriano, atentos verdaderos soldados de mi patria. Aquí empieza 

primeramente señor presidente agradezco su misiva, por eso no, me agradece la misiva 

veremos después lo que dice al estilo Diego Oquendo, capitán Edwin Ortega, capitán 

de corbeta. Sigamos. Entre las partes relevantes: Hemos sido informados 

oportunamente de todos los desatinos en nuestra contra, incluyendo el débito arbitrario 

e ilegal de nuestros fondos de ISSFA. La única violación legal fue hecha por quien dio 

orden de dicho débito. El que dio la orden fue el presidente de la república. Imagínense 

un capitán de corbeta diciéndole eso al presidente de la república, peor no ha faltado el 

respeto al presidente. Porque dice que agradece mi misiva. Es del estilo de Diego 

Oquendo este. Sigamos porque esto no es nada. Vamos a ver este es el calentamiento: 

¿Por qué usted ha tomado en los últimos años decisiones que hasta el más joven de la 

tropa consideraría atentados contra nuestra moral y bienestar? Pero no está insultando 

al presidente de la república. Veamos cuáles son los atentados: primero, intenta dividir 

desinformando en la sabatina, pero no está insultando al presidente, peor lo que estoy 

haciendo aquí es desinformar, se imagina, pero no está insultando, que le diga eso a un 

general oiga y por qué se pasa desinformando a los soldados, vamos a ver si al día 
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siguiente no está fuera de las fuerzas armadas, pero no está insultando, este es el estilo 

Diego Oquendo. El retiro de edecanes, qué ofensa a las fuerzas armadas que en el siglo 

XXI, en otros países eso lo viran como una muestra de sencillez, que en ver de tener, 

en lugar de tener permanentemente un alto oficial pasándole lápices, plumas al 

presidente, ese alto oficial esté sirviendo a la patria en los sectores de defensa, en los 

cuarteles, etc, claro es que ustedes solo ven edecanes en las cumbres internacionales, 

con todo respeto en lo países latinoamericanos y en los países asiáticos, perdón 

africanos. Vean, ustedes han visto a Barak Obama con edecán o jefes de Estado 

europeos, ya. Edecán es un término, vine del francés educan, ayudante de campo, es un 

término napoleónico para la guerra. El alto oficial parado cuando el presidente está 

dando una conferencia y algo, esos son (…), nadie espera aplausos, no, pero es un 

símbolo de sencillez, de humildad, para ellos es ofensa. Yo tengo que tener 

permanentemente un alto oficial a dos metros míos. Qué mentalidad. Esta gente está en 

el siglo XVIII, está en la época napoleónica, por Dios. Y esos son los insultos, el retiro 

de edecanes. Ah, además los retiramos en todo el sector público. El único que puede 

tener edecanes si es que los requiere es el presidente, pero tenían edecanes militares, 

policías, presidente de la Asamblea, ministros, todos retiramos, ahorrando plata al 

Estado, no distrayendo a altos oficiales de funciones mucho más importantes para la 

patria, pero son insultos para las fuerzas armadas eso. ¡Qué barbaridad! Desgaste de 

nuestra imagen cuando se informa. O sea, yo desinformo y así desgasto la imagen de 

las fuerzas armadas, o sea, son república independiente estos señores. Miren el insulto: 

entrega de colegios militares y liceos navales al Ministerio de Educación. ¡Que insulto! 

La primera pregunta, ¿qué hacen pues los colegios militares y liceos navales? ¿qué 

hacen? Nos hemos acostumbrado a estas cosas, en otros países señores. Es 

inconstitucional. Nuestra educación pública tiene sus objetivos porque todo esto es 

pagado con, por el pueblo ecuatoriano. Algunos cobran pensiones, pero reciben 

transferencias del pueblo ecuatoriano o por ejemplo, el rector es un coronel activo que 

es pagado por el pueblo ecuatoriano, pero qué sentido tiene esto, que una educación 

pública para militares, que una educación pública para civiles. Que tengamos colegios, 

yo le visto, desde educación inicial, desde los 3 añitos ya van con uniforme los niños. 

¿Esa es la educación pública que queremos? Primera pregunta era, ¿qué hacían con más 

de 30 colegios las fuerzas armadas? Era el proyecto de república independiente de los 

sectores más retardatarios. Un estado dentro del Estado con su propio sistema de 

justicia, su propio sistema de educación, su propio sistema de salud, su propio sistema 

de seguridad social, su propio sistema universitario, su propio sistema de museos, su 

propio sistema empresarial industrial, su propio hasta equipo de fútbol, entonces se 

acabó. Entiendan ¡se les acabó la fiesta! Aquí hay democracia. No puede haber estados 

dentro del Estado. ¡Por favor! Sepan ustedes el club nacional que nos enorgullece a 

todos el bi tri, pero obligaban a todos los soldados a aportar para el club Nacional. 

¿sabían ustedes eso? Nosotros tuvimos que cortar y ahí si se socializó, con quién se 

conversó, les obligaban a todos, se les descontaba a los soldados, así sea barcelonista, 

emelecsista, liguista, a aportar al Nacional. Así eran los abusos compañeros. Entonces 

era el Estado dentro del Estado. La primera pregunta: ¿qué hacían con más de 30 

colegios las fuerzas armadas? Se entiende que hay una base retirada en plena selva, hay 
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familias, chicos, tener un colegio, pero en pleno centro de Quito, en pleno centro de 

Guayaquil y además no eran para la tropa, pues. Por más que digan que no, que nieguen 

lo innegable. Pregúntenles a los soldados, pregúntele a la tropa, pregúntenles a los 

tripulantes, como se llaman a la tropa en la marina, si el Liceo Naval en Guayaquil era 

para ellos o era para la peluconería guayaquileña y para los hijos de los oficiales. Incluso 

abrieron una sesión vespertina para los hijos de los tripulantes para que no se mezclen. 

¿El Estado ecuatoriano tiene que pagar esas cosas? Ya basta. Ustedes en otros países 

quieren dar educación militar a sus hijos, van a un liceo privado, no es que el Estado 

tiene esa clase de liceos. Tal vez América Latina sí porque aquí hemos tenido una fuerte 

injerencia militar desde el inicio de nuestras repúblicas, pero en los países desarrollados 

ustedes no ven esto. ¿Qué más? Aquí está el ministro de defensa, si le pasan el 

micrófono, por favor, si soy impreciso en algo, me corrigen. Acciones administrativas 

dentro de MIDENA que se han entorpecido nuestros trámites. ¿Qué será eso? No sé a 

qué se refiere eso. Pásenle el micrófono. Cierre de agregadurías, las agregadurías son 

las delegaciones militares en el exterior, son como embajadas, teníamos cuántas, ni se 

cuántas decenas. Hemos hecho una optimización de consulados, embajadas y de 

agregadurías, muchos ven altos oficiales a la agregaduría, aunque también hay para 

tropa como el premio a tantos años de servicio. En buena hora, peor eso es en función 

del país lo que no se necesite no se puede abrir, solo para compensar un alto oficial, 

etc., un año en París, un año en cualquier lado, en Viena, etc. Entonces se han reducido. 

Ese es el insulto a las fuerzas armadas. O sea, dejar de insultarles sería abrir más 

agregadurías pagadas por el pueblo ecuatoriano. ¡Ya basta! Proyecto del libro cuarto es 

el libro que se está discutiendo en la Asamblea es un panfleto, un manifiesto político 

tremendamente grave. Muestra el pensamiento de los sectores más retardatarios de las 

fuerzas armadas. Fíjense la ofensa porque dice aquí hasta la tropa el más joven de la 

tropa consideraría atentado contra nuestra moral y bienestar. Saben cuál es el atentado: 

fortalecimiento del SENAIN, Secretaría nacional de inteligencia y debilitamiento de la 

dirección de inteligencia de fuerzas armadas. Ahora como la inteligencia está en manos 

civiles es un insulto a las fuerzas armadas, entonces tiene que manejar la inteligencia 

un tipo como Mario Pazmiño, no, que grandes sospechas que es un agente de la CIA y 

hoy director provincial, cantonal de los socialcristianos. Ellos son los que tienen que 

dirigir la inteligencia. ¡Qué mentalidad!  Cómo podemos tener oficiales, Ricardo, con 

esta mentalidad. Es terrible, yo no había leído esto. Aceptación del FARC como grupo 

en conflicto y no como terroristas. Imagínense lo que cuestiona este tipo. Él puede 

pensar lo que le dé la gana, pero las fuerzas armadas son obedientes, no deliberantes, 

eso no es palabras bonitas, frases bonitas, la constitución, fragmento de democracia. 

Fíjense lo que cuestiona al presidente de la república, aceptación de las FARC como 

grupo en conflicto más no como terroristas. Ahora qué dirá pues que Juan Manuel 

Santos firmó la paz con terroristas entonces. Se imaginan. Sepan ustedes que a Nelson 

Mandela lo acusaron de terrorista. Entonces cuando ya no hubo peligro de que cambiara 

algo, ahí todo el mundo qué ejemplo Nelson Mandela, pero su partido, el Congreso 

Nacional Africano, 30 años y más en la lista de agrupaciones terroristas, Estados 

Unidos, Naciones Unidas, etc., pero como no llamamos terroristas a las FARC, entonces 

eso es ofender a las fuerzas armadas. Oficiales, tropas, tripulantes y policía nacional 
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juzgados por delitos de lesa humanidad, o sea, a ellos no hay que juzgarlos, se imaginan 

qué mentalidad, y por atentados contra derechos humanos, cuando existía el grupo 

terrorista Alfaro Vive Carajo, ya llamaron a Alfaro Vive, terrorista. O sea, Sol, cuidado 

que Edwin es un terrorista. Orlando Pérez de El Telégrafo es un terrorista, toda esa 

gente fue de Alfaro Vive, yo no comparto eso. Jóvenes idealistas que tal vez recurrieron 

a la lucha armada, Edwin no, su hermano Arturo sí. Lo torturaron lo trajeron ilegalmente 

de Panamá, lo deportaron de Panamá en complicidad con el dictador Noriega. Lo 

torturaron y asesinaron a sangre fría. Esa gente tiene todo mi respeto. Tal vez no 

comparto sus mecanismos, pero sí sus ideales. Hoy están completamente incorporados 

a la vida social del Ecuador, pero la gran crítica de estos sectores tan retardatarios de 

las fuerzas armadas es que eran terroristas y con eso se justifican las torturas, las 

desapariciones, las deportaciones. Cómo podemos tener oficiales con esta mentalidad. 

Yo no había leído esto Ricardo, es gravísimo. Esto es un panfleto, un pasquín, un 

manifiesto político de un oficial en servicio activo. Créeme ah, que me diga mentiroso, 

etc., ni me va ni me viene. Esto, es extremadamente grave y no podemos tener oficiales 

con esta mentalidad en nuestras fuerzas armadas. Sigamos, por favor. Sigamos. Y si las 

tienen esa mentalidad, tienen que quedarse callados, de acuerdo a la constitución. 

Remoción de la cúpula militar por no estar de acuerdo con los políticos del régimen. O 

sea, removimos a la cúpula militar por no estar de acuerdo con el régimen. Persona no 

grata a Corcho Cordero, disculpe no me acuerdo su cargo ni su nombre, y no está 

ofendiendo. Gracias a Dios no está ofendiendo. Empresas productivas que 

administrábamos entregadas al Estado. La primera pregunta por qué rayos las fuerzas 

armadas tienen empresas productivas: haciendas, camaroneras. Eso está prohibido por 

la constitución. Cumplir la constitución es insultar, de acuerdo a estos señores, a las 

fuerzas armadas. Cómo podemos tener sectores tan retardatarios en las fuerzas armadas, 

Ricardo. 

INTERVENCIÓN MINISTRO DE DEFENSA, RICARDO PATIÑO 

DESDE:  1:32:58   HASTA: 1:33:11 

Ellos quieren seguir administrando empresas, camaroneras, haciendas. Ustedes saben 

lo que pasaba antes, por qué no se quejaban de las pensiones paupérrimas que tenían, 

porque general que se retiraba, general que iba a gerenciar las empresas del holding 

DINE, el holding de empresas de las Fuerzas Armadas. Iban a ganar 5 mil, 6 mil dólares 

como gerentes, ya retirados y entonces nadie se quejaba de la pensión. Pero la primera 

pregunta, por qué nuestras fuerzas armadas tienen que tener industrias, haciendas, 

camaroneras. Entonces la constitución del 2008 sabiamente dijo, solamente podrán 

tener industrias relacionadas con la defensa, por las críticas de este señor es que ya no 

tienen la hacienda, la camaronera. Qué barbaridad. Sigue. 

MINISTRO DE DEFENSA, RICARDO PATIÑO 

DESDE:  1:33:49   HASTA:  1:34:07 
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Pero tienen tan limitado criterio que, por ejemplo, González declaró ayer en Ecuavisa 

que él no es político porque no pertenece a ningún partido político. O sea, para ser 

político hay que pertenecer a algún partido político, no entienden nada, nada, o sea, toda 

su visión esta de tener un estado dentro del Estado es un postulado político. Este es un 

manifiesto político de lo más retardatario, de lo más retrógrado que he visto en los 

últimos años en nuestra América, compañeros. Una vergüenza, oficiales que tengan esta 

visión. 

MINISTRO DE DEFENSA, RICARDO PATIÑO 

DESDE:  1:33:00   HASTA: 1:38:55 

No solo eso, yo recuerdo, cuando era 2013 en primera vuelta, un marino activo amigo, 

mandó un Twitter diciendo, un tuit, el proyecto continúa. No te imaginas, lo mandaron 

a callar, lo amenazaron con sancionarlo. En cambio, este manda este manifiesto político 

terrible, es lo más retrógrado que he visto en las últimas décadas en nuestra América, 

terrible que haya gente, o sea, si piensa así tiene que callarse, pero ya que piensa así es 

preocupante extremadamente ya, y ahí sí se puede decir eso, es una barbaridad. Fíjate 

las ofensas a las fuerzas armadas que los hospitales militares pasaron al sistema de salud 

pública. Es decir, que los hospitales militares estén vacíos, se nos mueran los pacientes, 

pero no pueden pasar a servir a todos los ecuatorianos cuando fueron hechos con plata 

del pueblo ecuatoriano. Cómo podemos tener gente con esta mentalidad en nuestras 

fuerzas armadas. Acaba diciendo la lista como usted sabrá dado cuenta es interminable. 

La lista de las ofensas que ya no tengan empresas productivas, que tengan hospitales 

militares, que hayamos reducido las agregadurías. ¡Qué barbaridad! Usted señala que 

hay una gran confusión en creer que el ISSFA es una extensión de las fuerzas armadas, 

entonces me permito decirle extensión ¿de quién es? Con un solo signo de 

interrogación. Esto está plagado de fallas, de faltas de ortografía en español son dos 

signos el de apertura y el final de cierre. ¿Extensión de quién es? Es parte de la seguridad 

social. Soldados de la patria ustedes deben ser los que deben los primeros en conocer 

de memoria la constitución de la república. Lean el artículo 370. Es parte de la seguridad 

social, si sería de las fuerzas armadas, entonces autofinancien, pero si todo lo financia 

el gobierno, el pueblo ecuatoriano. Basta de tanta soberbia, de tanta arrogancia, basta 

de pretender hacer una república dentro de la república. Un estado, precisamente un 

estado dentro del Estado y fíjense y como comandante en jefe entre comillas como usted 

se ha envestido, eso dice un oficial, envestido, seguramente quiso decir investido, esto 

está plagado de faltas de ortografía. Es terrible, cómo podemos tener oficiales de este 

nivel, pero, además, con b grande, pues embestir. Esto no existe en castellano, supongo 

embestido, no se pues, sigamos. fíjense, pero no me ha insultado. Miren lo que dice su 

investidura merece respeto y tiene mi respeto formal, pues el respeto moral está en 

entredicho, pero gracias a Dios no ha insultado al presidente. Por Dios qué tiene esta 

gente en la cabeza. Discúlpeme, pero eso es lo que siento. Y usted puede sentir lo que 

le dé la gana, pero de acuerdo a la constitución, de debe quedar callado porque es un 

oficial de la república. Qué vergüenza y esto lo quieren suspender y dejar en la 

impunidad. Él no ha insultado al presidente, no ha ofendido, peo dice su investidura 
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merece respeto y tiene mi respeto formal, pues el respeto moral está en entredicho. 

Dígale eso a un general, pues para ver qué es lo que le pasa, que le diga eso a un 

almirante. Insisto es el estilo Oquendo. Palabras bonitas, pero eres un hijo de tal, pero 

con todo respeto. El estilo Diego Oquendo es. Sigamos, estilo modosito. Y, para 

terminar, por favor, pare de mentirnos, al presidente de la república, pero no me ha 

insultado, no me ha ofendido. Que tiene en la cabeza esta gente, que tiene en el corazón 

esta gente, que el país necesita la verdad y que se sancione tanta impunidad y 

corrupción. Eso es lo que estamos haciendo, sancionando la impunidad y la corrupción 

en las fuerzas armadas que nos avergüenza como país. La corrupción y la impunidad no 

saquen contesto mis palabras como quiere hacer la prensa corrupta. Oficiales como este 

por supuesto que nos llenan de vergüenza. Que mentalidad.  Dedíquele fuerzas a eso, 

no a meterse con instituciones serias y honestas de siglos de tradición. Pero él no ha 

ofendido al presidente de la república. Hasta cuándo. Yo no había leído esto. Esto es 

gravísimo. Esto, además, de un bajísimo nivel cultural, de ser una falta de respeto 

terrible. Ofenden al presidente de la república. Es un manifiesto político, pero de los 

más retrógrados que he visto en los últimos tiempos en nuestra América y que reflejan 

sectores completamente retardatarios en nuestras fuerzas armadas. Que pena que existan 

estos sectores, pero de existir tienen que respetar la Constitución y ser obedientes, no 

deliberantes, quedarse calladitos o tendrán todo el peso de la ley. Se acabaron estos 

abusos en la patria nueva compañeros. 

Y veamos si estamos locos nosotros o estos son los principios que fundamentan todas 

las democracias alrededor del mundo. Veamos el siguiente video para que se den cuenta 

de lo que nos quieren hacer creer y como quieren trastornar todo. Veamos lo que sucede 

en cualquier democracia. Adelante. 

REPORTAJE PREGRABADO 

DESDE: 1:43:39     HASTA: 1:46:31 

Para que vean con qué nos quieren impresionar aquí. Miren no hay Internet, peor me 

pasaron la página web donde ustedes pueden entrar. Busquen en, como se llama esto, 

Wikipedia, no. Comandante en jefe. Comandante en jefe es el máximo cargo de grado 

militar existente en determinados países de todo el mundo. El cargo militar significa 

que es comandante de todas de las fuerzas armadas del país. En la mayoría de los casos 

son los jefes de Estado o el jefe de gobierno por intermedio del ministro de defensa o 

similar. Con esto se refuerza la noción de que es la autoridad civil y política la que está 

a cargo de las fuerzas armadas. En Argentina, en Argentina el comandante en jefe de 

las fuerzas armadas es el presidente de la nación. En Chile, en las fuerzas armadas 

chilenas, de Chile es la denominación que posee el oficial general de mayor antigüedad 

dentro de cada rama. Esta es la constitución de Pinochet, de la dictadura. En Colombia. 

En Colombia el comandante en jefe de las fuerzas armadas es el presidente de la 

república. En España, este cargo recibe el nombre en España el capitán general de las 

fuerzas armadas y el título lo ostenta el Rey Felipe VI de España. En Estados Unidos, 

en Estados Unidos de América tal grado también lo porta el presidente de la república 
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cargo ejercido por Barak Obama y a Guatemala, Perú. Veamos Perú que es vecino. En 

el Perú el presidente de la república es el jefe supremo de las fuerzas armadas. Jefe 

supremo. O sea, Colombia comandante en jefe, el presidente de la república, Perú 

comandante en jefe, presidente de la república. Ecuador no porque por ahí lo decidió 

algún militar de medio rango. Ya basta a nadie van a impresionar con estas cosas. 

Recuerden que aquí hay democracia y Estado de derecho. 

A ver, y por qué surgió todo esto. En verdad surgió hace mucho tiempo lo han declarado, 

yo no, desde el 2008, lo dijo Ernesto González que se formó la comisión de la verdad. 

Ese es el insulto a las fuerzas armadas. Luego, nos rodeamos de subversivos y 

exguerrilleros porque tenemos unos colaboradores de Alfaro Vive y luego, los juicios 

de lesa humanidad. Acuérdense que a finales del año anterior todos los altos oficiales 

fueron a la audiencia por un juicio de lesa humanidad lo cual es totalmente pertinente 

en democracia, y luego pues por las reformas que queríamos hacer al ISSFA sobre todo 

subió el tema por los 41 millones que nos habían cobrado de más porque para tratar de 

rentabilizar el ISSFA quieren sacarle sangre al cangrejo, no. En ningún lugar del mundo 

la seguridad social militar es autosustentable, pero aquí lo quieren hacer aquí y para eso 

pues agarra lo que puedas, tierra y véndeselas siete veces más caro al propio Estado, 

agarra empresas, mayor subsidio, mayores aportaciones, etc. Entonces, qué está 

pasando, ok, ya, pongamos por favor el cuadro, no. Qué está pasando y por favor 

soldados de la patria, escuchen esto, sobre todo tropa, pero también oficiales para que 

vean cómo se están perjudicando. Para ser rentable al ISSFA, yo les decía en el sector 

civil privado, el ciudadano aporta 9,45 0 9,15, perdón 9,45 y el patrono 11,15, en el 

sector público esto es al revés no sé por qué. 11,15 aporta el ciudadano y 9,45 el 

empleador. Ok. Vuelve al anterior, pero el sector militar, como el policial, para ser 

sustentable al ISSFA le descuentan 23 por ciento al soldado y el Estado tiene que pagar, 

el único empleador 26%, en el resto del sector público el empleador paga 9,15. Aquí 

pagamos 26% y la persona, el ciudadano en el resto del sector público paga 9,15, en el 

sector militar pagan, perdón 11,45 pagan en el sector privado los ciudadanos, en el 

sector militar pagan 23%. Qué produce esto. Veamos, un soldado con cuatro años de 

servicio tiene un sueldo de 987 dólares, pero el aporte del ISSFA 23% es 227 dólares, 

recibe solo 760 dólares, los que nos siguen en pantalla nos pueden ver, los soldados 

aquí presentes también. Esto es el sueldo, esto es lo que reciben, pero esto es lo que le 

cuesta al Estado 1244 porque nosotros tenemos que poner 26% sobre los 987, es decir, 

227 dólares, nos cuesta ese soldado 1244 dólares y solo recibe 760 dólares, quién se 

comió los 484 dólares, el ISSFA y esto para hacerlo sostenible y sostenible para qué, 

para pagar a los altos oficiales 5 mil dólares de jubilación o 200 mil dólares de cesantía. 

Es una barbaridad compañeros. Imagínense un soldado nos cuesta 1244, recibe 760, los 

484 de diferencia se los lleva el ISSFA y así podemos seguir. El sargento primero, gana 

en teoría 1643, pero recibe solo 1265 y al Estado le cuesta 2070, ¿quién se llevó los 805 

dólares de diferencia? El ISSFA. Este es un barril sin fondo y para sostener empresas, 

pensiones doradas, esas cesantías de lujo. ¡Ya basta! Veamos un general del ejército 

gana 5560 y estas son las cosas que tenemos que hablar, en realidad ganan más que el 

presidente porque reciben bonos por horas extras. Desde cierto nivel de oficiales ya no 
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se debería recibir horas extras. Es como los ministros, los presidentes, imagínense si yo 

cobrara horas extras. En cierto nivel del Estado altos mandos que no pueden recibir 

horas extras, pero en todo caso recibe un sueldo de 5560, en verdad recibe 4281, pero 

le cuesta al Estado 7006, ¿quién se llevó los 2724? El ISSFA porque ese general 1279, 

23% de su ingreso de su salario y el patrono, tiene que aportar el empleador, el Estado 

1446, el 26% de ese salario. Fíjense todo lo que se lleva el ISSFA por grado, es una 

brutalidad y están perjudicando a los soldados, al más bajo rango. Pasemos a la siguiente 

página por favor. Si es que tuvieran el sistema civil del sector público y aportaran solo 

11,45% y el Estado 9,15, le costaría menos al Estado y ganaría más el soldado. En el 

ejemplo anterior, el soldador recibe un sueldo de 987, no, con el ISSFA, se le cogen 227 

y recibe 760, con el régimen civil aportaría 113 y recibiría 874 dólares, es decir un 

incremento de 114 dólares. Ese sargento primero recibe un sueldo de 1643, con el 

ISSFA tiene que aportar 378, recibe un sueldo de 1265, con el sistema civil solo tendría 

que aportar 188, recibiría un sueldo de 1455, un incremento de 190 dólares. Todos 

mejorarían el sueldo y el Estado le costaría menos, pero entonces ¿cómo se financian 

las pensiones? Como en la mayoría de países del mundo, directamente el único 

empleador le pasa la plata al ISSFA para que pague las pensiones. ¿Cuál es el problema? 

Que ya no se van a aceptar esas pensiones de cinco mil dólares, además que se va a 

requerir la quinta parte de los funcionarios del ISSFA y muchos funcionarios están mal 

asesorando a ciertos estamentos pasivos y activos de las fuerzas armadas, no para el 

bienestar militar, sino para defender sus puestos de trabajo. O sea, ¿por qué han hecho 

complicado lo simple? Nunca van a hacer sostenible al ISSFA, pero con ese afán están 

destrozando la república, cobrándole 23% al soldado, el empleador, el Estado, el pueblo 

ecuatoriano aportando 26%, subsidio directo 60% a las pensiones, además, subsidio 

directo 60% a las pensiones, además, agarra lo que puedas, tierras, empresas para 

hacerle rentable al ISSFA e incluso se me ha llegado a decir que no hay que reducir el 

número de activos como debió suceder después de la firma de los acuerdos de paz 

porque hay que sostener a los pasivos, no lo van a sostener por nada del mundo y le 

están haciendo daño a la república y a los propios soldados porque ganarían más con el 

sistema civil, pero entonces ¿cómo se pagan las pensiones? responsabilidad directa del 

Estado, pero obviamente no podemos pagar pensiones tampoco de 5 mil dólares. 

Entonces ¿qué hace el ISSFA? El ISSFA deberá seguir existiendo, el ISSFA no es un 

fin en sí mismo, ah. Es la seguridad social, es el bienestar de nuestros soldados. Se 

necesita el ISSFA para que administre esto, pero los demás beneficios, la cesantía 

debería ser como en el sector civil. Lo mismo para todos, aunque sea le final de la vida 

productiva que tengamos un poco de equidad y el soldado como el almirante, como el 

sargento, como el general salgan con la misma cantidad de dinero puesta por el pueblo 

ecuatoriano y no es que subsidiamos más al que más tiene. Esa es la antítesis de la 

justicia social. En estos momentos hay generales, almirantes que nos salen con 200 mil 

dólares, más cuarenta mil dólares de un bono de especulación, 30 mil dólares, y hay 

soldados que nos salen con 18 mil dólares y no son sus aportes, la mayoría son 

subsidiados por el Estado y por los de menor rango. Un absurdo. Mientras que en el 

sector civil, toda una indemnización de 5 salarios mágicos por año a alguien que nos ha 

trabajado 40 años 35 años sale con 50.000, 54.000 dólares, esa es la idea. Eso lo paga 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

775 

   

directamente el Estado cómo en el sector civil donde no tiene que aportar nada, es un 

derecho no tiene que aportar por eso el funcionario civil no tendría que aportar el 

soldado, sino que sale con 35 años de trabajo sea general sea sargento con 54000 $ 

pagados por el Estado porque es el derecho que tienen los trabajadores públicos ya, 

entonces ganarían mucho de salario neto la cesantía igual para todos pagados por el 

Estado. Ah, otro beneficio como crédito. Bueno que pone un fondo en el BIESS y se de 

crédito hipotecario, quirografario por que el BIESS obviamente si no recibe aportes no 

es que puede dar esos créditos, aportaría el estado y el BIESS está funcionando mucho 

más que le ISSFA, mucho mejor que le ISSFA, mucho más eficientemente para dar esa 

clase de créditos, y el ISSFA básicamente quedaría para administrar las pensiones, los 

montepíos, la viudez y todas esas cosas, ah, pero los seguros de vida. Eso es deber del 

empleador. Aquí se han creado una fantasía. Cualquiera diría que el fin último es 

mantener la burocracia del ISSFA, han hecho complicado lo simple y están 

perjudicando al país y a los propios soldados porque con un sistema similar al sector 

civil público ganarían más, pero y la responsabilidad de la cesantía igual para todos en 

función de los años no del sueldo, no, como es en el resto del sector público y las 

jubilaciones serían responsabilidad del único empleador ¿Cuál es la ventaja? Eso sí de 

la jubilación militar por las características de su profesión, es una profesión muy dura 

que se pueden jubilar antes de tiempo. Es la compensación por la dureza. Ahora se 

pueden jubilar a los 20 años, para los nuevos para que recién ingresan es que se pueden 

jubilar a los 25 años la propuesta del ISSFA es a los 30 años, ah, cuidado, Hay una 

revista del ISSFA que habla a 30 años. Entonces en el sector civil nos podemos jubilar 

después de 35 años, en el sector militar por la dureza de la vida militar se pueden jubilar 

anticipadamente, pero no más, no es que por ser militar tiene que ganar 5000 $ porque 

somos la columna vertebral de la patria porque nuestra vida es muy sacrificada y la vida 

del pescador que todos los días se despierte a las 3, 4 de la mañana para salir a pescar y 

darnos de comer ¿acaso no es sacrificado? Vamos compañeros todos tenemos igualdad 

de derechos y los regímenes especiales deben atender las particularidades de cada 

profesión no es que deben ser una república independiente, reflexionen esto los 

soldados, se los está perjudicando. Para sostener al ISSFA, insisto ustedes reciben 760, 

nosotros tenemos que pagar 500 dólares más y la diferencia se la está quedando el 

ISSFA y de todos modos va a ser insostenible y es para sostener, se subsidia más a las 

más altas pensiones. La antítesis de la justicia social. Con un sistema donde haya límites 

a las pensiones, que esas pensiones sean obligación del empleador. El soldado aporta 

solo 11,45 %, su salario neto va a subir muchísimo y va a mejorar su nivel de vida. En 

este momento reciben mucho menos y es para sostener cesantías y jubilaciones doradas 

que son un insulto a la justicia social, que son un insulto a la equidad. Reflexionen eso. 

Ya que nos metimos a esa discusión, vamos a solucionarlo que los nuevos entren con 

este sistema ya. Que el ISFFA no es sostenible, el ISSFA nunca va a ser sostenible, por 

Dios dejen esa fantasía (…) que tenga la opción de escoger en este sistema, porque les 

aseguro que el sistema actual les perjudica. Les están descontando 23 % con el sistema 

civil se descuenta solo 11,45 por cierto. Ah, pero como se sostienen las jubilaciones. Es 

responsabilidad del único empleador el Estado. Por qué hacen complicado lo simple. 
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Reflexiones sobre eso queridos soldados porque ustedes están siendo perjudicados con 

el sistema actual.  

Bueno ya vamos para pasarte tema, nos hemos detenido bastante en este tema, pero era 

muy importante, sobre todo, insisto yo no había visto, no había leído la comunicación 

completa del capitán Ortega, pero es de lo más retrógrado que he visto en los últimos 

años en nuestra América. Realmente terrible y si piensan así tienen el derecho, es 

preocupante, tiene su derecho. Lo que no tienen derecho es expresarlo y hacer 

politiquería porque ustedes no son deliberantes son obedientes (...) esa es la base de la 

democracia. Este señor ha ofendido al presidente, así nos lo quiera negar al estilo Diego 

Oquendo. Y se tiene mi respeto formal pero no me respeto moral porque está en 

entredicho su moral. Ha dicho que el presidente engaña es mentiroso que desinforma 

etcétera. ¿Cómo se llama eso? Ofensa pues. Pero no solo eso, esto es un panfleto político 

de los sectores más retardatarios, más retrógrados de nuestras Fuerzas Armadas y eso 

es inadmisible en la patria nueva, en el siglo 21, en nuestro Ecuador compañeros. 

El día lo acabamos cómo audiencias, revisión del enlace ciudadano, lo revisamos el 

miércoles porque el jueves iba a salir a Manabí. 

Jueves 1º septiembre nos trasladamos a Manta, visitamos de sorpresa, porque todo el 

mundo me esperaba porque sabía que tarde o temprano iba a llegar por ahí a la Unidad 

Educativa de la FAE, en la misma base aérea que fue destruida por el terremoto, ahora 

está impecable, maravillosa, felicitaciones, yo felicité en los días posteriores al 

terremoto al personal docente porque me sorprendió que ellos que eran damnificados se 

turnaban para ir a cuidar el colegio como si hubieran derrumbado las paredes para ir a 

cuidar las computadoras, etc., una cosa increíble. Algo increíble, o sea, eran 

damnificados y se preocuparon de su escuelita y ahora los tengo que felicitar 

nuevamente porque la escuela impecable, ni un manchón en las paredes, ni un papel en 

el piso y está mejor que nueva, no. Ahí está la remodelación de la unidad FAE Nº 4 que 

fue grandemente dañada. Esta se llama FAE, este es el reclamo, este estaba antes en 

manos, no sé si es exactamente, pero son casos similares, en manos de un coronel y para 

hijos de oficiales, tropa, etc. Ahora está en manos del Ministerio de educación y es para 

todos, también para los hijos de oficiales, la tropa, pero para el resto de la comunidad, 

Jaramijó, para Manta. Entonces, estos son insultos a las fuerzas armadas, de acuerdo a 

algunos oficiales retrógrados por ahí. Pero miren las aulas impecables, o sea se ha hecho 

un trabajo rápido y bien, así funciona el ministerio de educación, al secretario de 

reconstrucción y felicitaciones nuevamente, felicitaciones a los maestros, a los 

profesores, al personal administrativo porque la unidad estaba impecable. Fue una visita 

no absolutamente sorpresa porque por ahí algunos si me esperaban. Bueno, luego nos 

trasladamos a Portoviejo porque a los tiempos iba a regresar a la zona cero. Créanme 

que, algunas veces aparezco como muy duro, fue fuerte, pero a mí estas cosas a mí me 

estremecen, se me cayeron las lágrimas regresar a la zona cero de Portoviejo donde vi 

tanta destrucción en abril. Ahora se han limpiado muchos edificios. Se demolieron por 

implosión 13 edificios. Es la primera vez que se utiliza esta técnica en Ecuador y con 

total éxito, están los espacios libres. Ahí están los edificios que se derrocaron con 
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implosión en la zona cero de Portoviejo y se presentó entonces donde existía el centro 

comercial municipal, ya mismo lo vamos a ver, talvez se me olvidó de la demolición. 

Ese es el centro comercial municipal, ahí se va a construir la Plaza Reales Tamarindos. 

Entonces tuvimos una reunión como siempre abierta a los ciudadanos con el señor 

alcalde para hablar pues de propuestas para Portoviejo, pero básicamente de la plaza 

que se va a construir en ese lugar que se llama Plaza Mayor Reales Tamarindos. Veamos 

un resumen de la exposición del señor alcalde, Elías Casanova, un amigo y un gran 

alcalde y la exposición del presidente de la república en esta visita a la zona cero y en 

el lugar donde se construirá la Plaza Mayor Reales Tamarindos que se construirá en 

nuestra querida Portoviejo. Adelante 

REPORTAJE: 

DESDE: 2:04:38    HASTA: 2:08:10 

SUENA PASILLO MANABÍ (TEMA MUSICAL) 

Lindo pasillo, Manabí (CANTANDO) donde vi la luz primera, donde ardió la inmensa 

hoguera de mi ardiente frenesí. Nunca pusiste esa Gato en el karaoke. Bueno luego 

fuimos al taller, al campamento donde está la secretaría técnica de reconstrucción de 

Manabí y de Esmeraldas para un taller analizando como avanza esa reconstrucción. Es 

un campamento está en el antiguo aeropuerto Reales Tamarindos, en containers, ahí 

están las oficinas muy bien instaladas. Ahí está Carlos Bernal nuestro secretario técnico 

y bueno básicamente para ver cómo van los avances, a ver si, fui muy claro en que 

necesito avances porque el problema es reconstruir y rápido. Nosotros, se acuerdan la 

discusión sobre los impuestos, que se decía es una medida recesiva, si fuera recesiva no 

estaríamos recuperándonos pues no el segundo semestre, no. Entonces, se olvidan de 

algo, un error garrafal, sería recesiva si solo me quedo con los impuestos, pero hay que 

mantener al día la economía y para el sector construcción que es el sector que más 

dinamiza la economía. Entonces el efecto gasto público en construcción domina al 

efecto recesivo impuestos. No sé si se acuerdan de esa discusión, pero el problema es 

que tenemos que ir a ritmo de la recaudación. Y en estos momentos se han recaudado 

600 millones, pero se han construido solo 200 millones, hay 400 millones en caja, 

entonces, ahí si puede ser recesivo, por eso estoy exigiendo mucha mayor rapidez en la 

ejecución, y cuidado, eso no es justificativo para después decir bueno, esto me salió 

medio mal porque salió rápido, no, no, no. Revolución es hacerlo rápido y bien 

compañeros, no hay pretexto, pero tenemos que ejecutar mucho más rápidamente por 

la reconstrucción de Manabí y Esmeraldas, pero también por cuestiones 

macroeconómicas para dinamizar la economía. Entonces luego del taller, no sé si está 

aquí Carlos Bernal. Si está verdad. Si nos puede explicar más. Carlos, cómo va la 

reconstrucción, si nos puedes explicar rapidito que ya son las 12 y 9 

INTERVENCIÓN DE CARLOS BERNAL 

HASTA: 2:10:23  HASTA: 2:11:28 
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Muy bien. Adelante, no. Aquí veo también a Santiago Vásquez, del servicio de compras 

públicas, supongo que era por la pequeña industria, verdad. La idea es clara, ah, todo lo 

que haya que comprar nacionalmente hacerlo y preferente economía popular y solidaria, 

micro, pequeña y mediana industria que son las que más generan dinamismo nacional, 

ok, Santi. 

Bueno, a las 4 de la tarde, esto es en los Reales Tamarindos el antiguo aeropuerto de 

Portoviejo donde también tenemos albergue más grande, así que ver el partido Ecuador-

Brasil. A las 4 de la tarde, pues una pantalla con la gente del albergue pues nos invitó a 

ver el partido de fútbol en donde no nos fue muy bien. Sin embargo, pues, ya nos 

recuperaremos compañeros, a mí sí me indigna que, al primer tropiezo de la selección, 

ya empiezan los acomplejados, los agoreros del desastre. etc. En el primer tiempo 

fácilmente pudimos ganar, pero no nos acompañó la suerte. Ecuador fue superior, no 

muy superior, un juego equilibrado, pero casi equilibrado con un saldo positivo para 

Ecuador. En el segundo pues ya nos metieron el primer gol, Neymar estaba inspirado, 

se hizo expulsar Amílcar Paredes, pues jugar con un hombre menos contra Brasil es 

cosa seria. Además, no se olviden de una cosa, este equipo, prácticamente el mismo 

viene de ganar la medalla de oro en los juegos olímpicos (…) continuidad. A los 

nuestros hay que traerlos de todos lados, a tal punto, ya, que a los nuestros se ve que les 

cuesta acoplarse, muchos de nuestros jugadores se fundieron. Cristian Noboa tenía un 

gran nivel de fútbol, estaba inspirado, pero claramente después de los primeros minutos 

del segundo tiempo se quedó un poco por el cansancio, lo mismo la turbina Montero 

que hizo un baile nada más y nada menos que a Dany Álvez, pero el segundo tiempo ya 

se me quedó un poco. Entonces no hay que desestimar los factores. Brasil viene jugando 

juntos, en las últimas semanas acaba de ganarla medalla olímpica por primera vez en la 

historia, en la copa, perdón en los juegos olímpicos de Río y estaba ahí Neymar, estaba 

ahí Renato Justo se llama, verdad, que buen jugador que es yo vi la final de los juegos 

olímpicos para mí fue el mejor. Estaba William, estaba muchos de los jugadores que 

estuvieron presentes en partido por eliminatoria, pero hoy más que nunca acompañar a 

nuestra selección, acompañar a nuestros jugadores, acompañar al técnico y a rechazar a 

los que nos quieren volver a sumir en los complejos de inferioridad de antes, en 

quitarnos el orgullo de ser ecuatorianos, de nuestra tricolor. Por ejemplo, qué vergüenza 

este titular de El Universo: Tricolor, como en los viejos. En los viejos tiempos nos 

golpeaban, éramos los peores y volvimos a los viejos tiempos. A rechazar estas cosas. 

Imagínense que dirán de Brasil cuando hace apenas dos años fue goleado 7 a 1 en su 

propia tierra por Alemania. Entonces no nos estaría dando 3 a cero en Quito, si eso fuera 

verdad volvió a los viejos tiempos. Bueno Brasil nunca ha tenido viejos tiempos de 

fútbol, pero con el 7 a 1 de Alemania contra Brasil en el mundial de Brasil, entonces no 

nos estaría dando 3 a 0 porque volvió a los viejos tiempos, ya no hay solución. Eso es 

lo que nos quiere transmitir esta prensa, nos quiere robar la alegría, nos quiere volver a 

los complejos, complejo de inferioridad. No compañeros, es un traspié que lo puede 

tener cualquier equipo como lo tuvo Brasil en el mundial, verdad. Pero vamos a ver qué 

tal nos va el martes y si el martes no nos va bien, a seguir siempre respaldando a nuestra 

tricolor yo me siento muy orgulloso de nuestra selección nacional. Grandes jugadores 
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que hacen inmensos sacrificios por venir a representar a su país. Viajan medio mundo, 

tienen jet lag, tienen sueño incompleto, los otros vienen jugando casi continuamente en 

conjunto. Tenemos un gran director técnico, profesor Quintero. Ya basta que ante el 

primer problema, el primer traspié, ya nada sirve, volvimos a los viejos tiempos, somos 

los peores. Que se queden ellos con sus complejos. Nosotros seguiremos apoyando a 

nuestra tricolor hoy más que nunca compañeros. Un gran abrazo a los muchachos de la 

tricolor. Dicho esto, pues Brasil fue muy superior. Yo creo que el marcador fue un poco 

exagerado, pero básicamente jugarle en 20 minutos nos metieron 3 goles, jugarle con 

un hombre menos a Brasil pues es cosa seria no, y en un equipo que viene jugando 

prácticamente completo las últimas semanas, al punto que ganaron por primera vez en 

la historia la medalla olímpica en los juegos de Río de Janeiro.  

Bueno, luego pues volvimos a Quito, ese mismo día el Banco Central hizo público su 

informe de cuentas nacionales 2015, ya las definitivas y las previsiones 2016, esto es lo 

que reclamaban ciertos analistas. Perdón me han presentado las cuentas como 

generalmente se presentan mayo, pero hubo el terremoto pues, eso alteró todo. Hubo en 

el terremoto de se reduce 0.7 por ciento el crecimiento anual, anual. O sea, solo un 

evento el 16 de abril nos hace decrecer en el año 0.7. En ese trimestre siendo acumulado 

es mucho mayor, por eso ha sido tan duro ese primer semestre, entre otras cosas ya 

teníamos el desplome del precio del petróleo la apreciación del dólar, el pago de mil 

millones a Occidental, etc., etc. Entonces, déjenme comentarles un poco esas cuentas 

nacionales los desafíos a los que nos preguntamos. Las cuentas definitivas ajustan un 

poco las tasas de crecimiento anterior 2013 habíamos puesto 4.6% de crecimiento 4.9, 

en verdad es 4.6. A ver cómo estamos. Perdón es al revés. La línea roja es lo histórico 

la línea azul es lo nuevo lo definitivo. En 2013 habíamos puesto tasa de crecimiento 4,6, 

ajustado es 4.9. Crecimos más de lo que habíamos anunciado en 2013. 2014 era 3.7 

subimos al 4. 2015, en el 2014 crecimos más, como consecuencia tenemos que en 2015 

crecimos un poco menos de lo anunciado de 0.3 subimos a 0.2 que fue un crecimiento 

bajísimo, pero en promedio en América del Sur decreció en 2015, a los que entienden 

de Economía saben que esto es hacer maravillas si no se tiene moneda nacional y por si 

acaso ah, y este va a ser el tema en la próximas elecciones y van a tratar de juzgar el 

modelo económico de la revolución ciudadana: el ser humano antes que el capital, la 

sociedad controlando los mercados, de acuerdo a los últimos meses, no, nos tienen que 

evaluar de acuerdo a años 10 años, pues. El índice de la tasa de crecimiento debe estar 

más arriba del 4%, muy superior al promedio de América Latina. De hecho, el PIB se 

ha duplicado. Yo recibí un país con un PIB 47, 48 mil millones y está cerca de 100 mil 

millones de dólares. Salimos de, pasamos de país de renta baja a país de renta media el 

PIB per cápita en términos nominales también ha aumentado cómo 70% o sea, los logros 

son innegables. Cómo veremos más adelante estos serían conceptos vacíos no, es que 

no se acompañara con algo más, la reducción de la pobreza. El mayor parámetro el 

mejor parámetro para medir el éxito de una política económica en un país como Ecuador 

se llama reducción de la pobreza y somos los campeones regionales en reducir pobreza 

y mejorar la equidad compañeros.  
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Sigamos. Esto es muy importante, muy importante que no solo hemos reducido pobreza 

gracias al crecimiento económico si no gracias a una redistribución del ingreso. Cuáles 

son las fuentes de inequidad en América Latina que nos parece normal, nos parecía 

normal que un gerente gane 20.000 en un banco y el guardia ganara 170 $ ese fue el 

salario básico con el que yo recibí el gobierno y una empleada doméstica 80 $. O que 

haya dos terceras partes de ancianos sin seguridad social y un general gane 5000 $ de 

jubilación nos parece normal, eso es escandaloso compañeros, esas son las fuentes de 

iniquidad. Entonces, una de las fuentes de inequidad en América Latina es lo que se 

llama las fuentes primarias de ingreso, el PIB enfoque ingreso. Cuánto recibe el capital, 

cuánto reciben los trabajadores. Esto se dejé de publicar en el país. Tal fue el desprecio 

por la redistribución, la justicia social que el Banco Central dejó de publicar esto. 

Nosotros volvimos a publicarlo en nuestro gobierno en 2007 y qué teníamos en el 2007. 

La economía, la población tenía 5.7% de patronos de empleadores, los patronos se 

llevaban 35.6 por ciento del ingreso. Aquí hay un pequeño error, un jalón de orejas para 

mi asistente que es economista no es riqueza es ingreso son dos conceptos diferentes, 

el uno es flujo lo otro es stock a cero, es como el agua está cayendo de una llave, el agua 

que cae, usted que es economista (…), es el flujo, es por tiempo, PIB por año, PIB anual, 

producimos 100 millones anuales. Eso es flujo, cae un litro por minuto, eso es flujo. El 

acervo es independientemente del tiempo, no, tenemos ya 10 litros en el balde. Esa es 

riqueza, no acumulado que en el caso de Ecuador incluso ni siquiera se mide y ese es el 

desafío que tenemos como país por qué tenemos decenas de millones en riqueza, 

carreteras, riqueza pública carreteras, hidroeléctricas, inadecuadamente medido y ese es 

el siguiente paso que tenemos que dar la distribución de la riqueza qué es mucho más 

duro incluso políticamente, asustan a la gente, esa es la ley de herencia de plusvalía, 

pero van a decir a los campesinos que si dejan dos vaquitas a su familia le quitamos 

una, eso dicen verdad, que si tienen dos casitas el gobierno se les va a quedar una. Por 

Dios, esto es progresivo, es para los que más tienen. No se dejen engañar. Esa es la 

distribución de la riqueza esto es distribución del ingreso, lo que se produce anualmente. 

Entonces 5.7% de patronos en la población que nos llevaba el 35.6 por ciento del 

ingreso, asalariados eran el 59 % y solo se llevaban 31.6% lo que se llama ingreso mixto 

es decir ingreso trabajo unipersonal del profesional del comerciante, etcétera, donde no 

se puede decir entre trabajo y capital porque la misma persona tiene su empresa. Un 

comerciante el que vende en su tiendita chicles en la esquina o en profesional, no, que 

cobra por sus servicios profesionales. Entonces eso se llama ingreso mixto, los 

trabajadores no remunerados, no significa que no recibe un ingreso. Yo les dije que me 

cambien el término porque es confuso. O sea, reciben ingreso, pero no tienen relación 

de dependencia, el trabajador independiente, el profesional etcétera, eso era 35 % de la 

población y eso se llama ingreso mixto. No se puede distinguir entre capital y trabajo, 

recibía 27 %. Esto es una de las fuentes de inequidad en el país, el factor más 

remunerado proporcionalmente era el factor capital que era poseído por el 5% de la 

población, los patronos, esta es una fuente de inequidad, son cuestiones técnicas, pero 

es importante que sepa sobre todos los estudiantes de economía, muchos siguen estos 

enlaces y después mandan mensajes diciendo presidente con su enlace aprendí más que 

todo el semestre de macroeconomía verdad. Está es una fuente de inequidad, como lo 
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va, cómo está la situación en 2015, no, esos patronos, ahora reciben 25%, el capital 

recibe 25% del ingreso, los asalariados reciben el 37% del ingreso, es decir, los salarios 

es la mayor parte del ingreso. Eso es importante, lo que dice (...) es dónde tienen una 

masa salarial en esos trabajadores capturan la mayor parte de ingresos y el ingreso mixto 

recibe el 30% del ingreso. Ahora el que menos recibe proporcionalmente es el capital.  

No significa que perdió el capital, estamos hablando de una producción el doble de 

grande, han ganado y mucho, pero proporcionalmente mucho más avanzado, la masa 

salarial, la remuneración al trabajo y el ingreso mixto, y eso es bueno porque es la mayor 

parte de la población. Eso se llama justicia social, llama redistribución del ingreso 

compañeros.  

Buenas noticias 2007 la mayor proporción de inducción el capital, 2015 la mayor 

proporción del ingreso el trabajo humano con el sector laboral. Esa es la justicia social, 

ese es el principio de la revolución ciudadana. El ser humano sobre el capital 

compañeros.  

Sigamos. Bien, veamos aquí las noticias más duras, entre comillas, no, porque ya vamos 

a hacer algunas acotaciones. La previsión para 2016. Nos fue tan mal el primer semestre, 

solo el terremoto ocasionó el 0,7 % de decrecimiento que si las cosas siguen igual 

decreceríamos de este año 1.7%. Digo si las cosas siguen igual porque estamos 

poniendo toda la (...) para hacer política anti cíclica, por eso mi preocupación de que se 

ejecuten rápido y bien, vamos a ver con cuánto acabamos, preferimos trabajar con cifras 

muy conservadoras que asumen cero crecimiento de la producción petrolera, 31 dólares, 

30 $ o 31 $ el barril de petróleo, etc., para de ahí mejorar, a no ser que se deteriore 

mucho nuevamente el sector externo del petróleo etcétera, pero una cifra muy 

conservadora que va a mejorar. Las importaciones se han reducido en un 21%. Esto, no 

es malo, es bueno. La economía, explicaba ayer en el gabinete, es como una cadena su 

fortaleza cuánto puede mantener actividad económica, depende no del eslabón más 

fuerte, sino del eslabón más débil y ese eslabón más débil en transición hacia el 

desarrollo, peor en una economía dolarizada se llama sector externo. Entonces si yo 

reactivo mucho la economía, mejoran los salarios, los ingresos, se consume más, te 

importa más y se lo destroza el sector externo y puede haber una crisis sistémica que 

quiebren los bancos etcétera por falta de liquidez, muchos, muchos canales causales 

para crear una crisis sistémica. Entonces hemos ido muy cuidadosos, con el sector 

externo hemos tenido que hacer malabares porque el principal instrumento para 

controlar el sector externo se llama tipo de cambio. Cómo respondo a Colombia se me 

deprecia el 80% de la moneda. Hemos tenido que recurrir a salvaguardias, nos critican 

por eso, cuando yo preferiría mil veces tener tipo de cambio y no salvaguardias, pero 

así es la ignorancia y mala fe muchas veces, y la limitación de la discusión política y 

económica dentro del país y la Academia hace mutis por el foro, no se pronuncia lo cual 

es triste, no, ya. La inversión nos ha caído 9%, este es el ajuste, caso 19%, este es el 

ajuste sobre todo esa inversión cayó por el sector público. Hemos reducido más de 6 

puntos el gasto público básicamente inversión, yo siempre la variable del ajuste en caso 

de problemas será la inversión. El problema es que el shock externo ha sido muy grande, 
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el choque externo ha sido terrible. Pon precio petróleo en el primer trimestre de 20 $, la 

apreciación del dólar en cerca de 25-30%. Entonces el terremoto, pago a OXI mil cien 

millones en 6 meses, o sea, el choque ha sido durísimo. La historia sabrá reconocer. Ya 

les vamos a poner una tabla comparativa con el año noventa y nueve y verán. Por mucho 

menos que esto estalló la economía, en cambio acá ya nos estamos claramente 

recuperando y las exportaciones esto si ha sido un golpe durísimo de la inversión, pero 

siempre dijimos la verdad los ajustes serán a la inversión, esto es gasto público, ya, no 

consume directamente divisas necesariamente porque reactiva la economía, paga 

sueldos, esa gente consume bienes importados y se consumen divisas. Pero la 

exportación directamente implica divisas que no han entrado a la economía y en 

dolarización lo que ingresa a la economía se refleja directamente en liquidez con la 

grasa para que funcione el sistema económico. Nos quedamos sin esa grasa sin ese 

aceite porque nos cayeron más del 8% las exportaciones, la previsión perdón 2016 que 

nos caigan 8 %, por primera vez en 30 años que 2 años consecutivos caigan las 

exportaciones, eso es lo que no dicen los titulares escandalosos. Revisión primera vez 

en 30 años qué dos años consecutivos caen las exportaciones. Entre el 2015 y el primer 

semestre del 2016 ya hemos perdido más 9 mil millones de exportaciones, pero no solo 

petrolera, camarón, banano yo en una entrevista decía que, por precios, camarón atún 

petróleo es precios, banano es por cantidad, condiciones climáticas se produjo menos y 

se han reducido las exportaciones bananeras incluso, y prácticamente todos nuestros 

productos exportación. Entonces esto ha sido durísimo y lamentablemente con esto 

pues, con lo mal que nos fue el primer trimestre, el segundo semestre vamos a crecer, y 

va a aumentar crecimiento en mayo de 2017, pero hubo tanto decrecimiento por 

terremoto, por caída de exportaciones, caída de la inversión, etcétera el primer semestre, 

que va a ser difícil recuperarse, pero no imposible, lo vamos a tratar de lograr. Pero en 

principio, cómo vamos objetivamente, tendríamos una taza de crecimiento de 1.7% en 

el 2016. Por supuesto esto servirá a los demagogos para decir el modelo de Correa ha 

fracasado, Correa es una bestia como economista, o sea, le cae un rayo a un ciudadano, 

le salva la vida el doctor, pero lo deja caminando medio cojo unos 6 meses y qué bruto 

el doctor porque él caminaba bien, no, es más o menos la simplicidad de ciertos, el 

simplismo de ciertos analistas, no. Yo les dije estamos enfrentando la tormenta perfecta. 

Les garantizo yo que atraco en buen puerto, pero no me pidan que (...) es imposible, 

absolutamente es imposible. Sin embargo, yo soy muy optimista y ojalá podamos 

reducir, acuérdense, acuérdense para que vean cómo era las circunstancias y eso lo 

publicaron los medios que el Banco Mundial, el Fondo Monetario ponían una tasa de 

decrecimiento de 4.6%. Se acuerdan o no, luego tuvieron que revisarla a 2.6, por todo 

lo que hemos hecho, nosotros creemos que es 1.7 y ojalá pueda ser menos, y ojalá pueda 

ser cero incluso. Es difícil, muy difícil, pero no imposible y estamos trabajando en eso. 

Sigamos, y para poner un cuadro comparativo, no, para que vean si el modelo ha 

fracasado. Es su modelo el que fracasó y, por el contrario, ahora el modelo que hemos 

aplicado nos ha dado fortaleza para resistir tanto problema externo. Veamos lo que pasó 

en el 99, que parcialmente fue un problema externo el bajo precio del petróleo, pero 

sobre todo problema interno, mal manejo de los bancos, corruptela en los bancos. Miren 
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en el 99 el precio del petróleo estuvo bajo, 15.1 dólares que traído al valor actual no 

está tan bajo tampoco, ya. Nosotros tuvimos en 2015 42.2 dólares, pero más altos costos 

de producción, sin embargo, pese a la caída del precio del petróleo cómo había moneda 

nacional, se mantenía competitividad, etc., las exportaciones decrecieron casi el 6%. A 

nosotros el 2015 las exportaciones se nos cayeron casi el 29%, o sea, aquí está el 

verdadero problema, no acá, porque y el petróleo cayó exportaciones estaban bien el 

problema, acá se nos desplomó todo 30% menos de exportaciones en el 99 solo el 6% 

en el 99 esto significó un decrecimiento de 248 millones de dólares en exportaciones y 

lo cual corresponde al 1.6 entonces del PIB de ese entonces. La caída de las 

exportaciones en el 2015 implica 7400 millones de pérdidas lo que significa 7.4% del 

PIB en pérdidas de exportaciones. Esta es lo clave, en el 99, aumentaron las 

exportaciones 1.6 por ciento, en el 2015 cayeron 7.4% y por segundo año consecutivo 

caen, primera vez en 30 años, esto no se veía desde el año 86. Y vean todo lo que hizo 

Febres Cordero, el gobierno socialcristiano fue un desastre el manejo de la economía, 

pero por eso a ellos se les desplomó el precio del petróleo y las exportaciones les crece 

solo 1.6%. A nosotros se nos desploma el precio del petróleo, banano, atún, camarón, 

decrece 7.4% las exportaciones con respecto al PIB, por eso en el 99 con el manejo de 

la partidocracia, con el neoliberalismo decrecimos 4.7%. En el 2015, hemos crecido 

poco, pero crecimos 0.2%, esa es la diferencia compañeros. La inflación, en el 99 fue 

casi el 52%, con nosotros, pese a todo lo que hemos aguantado fue 3.4%, esto si es la 

dolarización, nadie niega, lo único que ha controlado la dolarización es la inflación y 

nada más. El desempleo superó el 14%, a nosotros nos critican por el desempleo 5.6%, 

sí nos ha subido porque nos acostumbramos a tener tasas del 4%, pero siguen siendo las 

tasas más bajas de la historia del Ecuador y las más bajas de la región. La devaluación 

llegó al 41.1%, en cambio a nosotros esta clase de problemas hay que depreciar la 

moneda, tampoco el 40%, pero a nosotros nos sucedió lo contrario. La apreciación real 

promedio te me fuiste muy muy técnico 5.5%, pero la apreciación nominal del dólar en 

promedio cerca de 35, 40% son cuestiones técnicas que no voy a detenerme, pero se 

nos apreció la moneda, ya, y algunos dicen que hemos dejado quebrado al país. 99 la 

deuda era del 86%, bueno, en el 2015, 21.1% pero, esta es la metodología del Fondo 

Monetario que es la correcta. El Fondo Monetario considera deuda del Estado con el 

sector privado con el sector externo, no dentro del Estado. Esa es la metodología 

correcta, ese es el coeficiente con el que comparamos, con el que otros países que 

presentan, pero nosotros contabilizamos la deuda del gobierno con respecto al sector 

privado, al sector externo dentro del Estado, básicamente la deuda del IESS y esto si es 

el 11.32-33% con el que acabamos el 2015. Pero vean la diferencia, un shock externo, 

mucho peor, caída precio del petróleo, ya, pero con incremento total de exportaciones 

y a nosotros se nos ha reducido las exportaciones 7.4%, con la partidocracia crecimos 

4.7. Con la revolución ciudadana crecimos 0.2 y sin moneda nacional, los que saben de 

economía entienden que estas son grandes ligas compañeros. Hemos hecho muy bien 

sobre todo en las vacas flacas. Prohibido olvidar. Esta es la gran diferencia más la 

diferencia que nosotros nos hemos preocupado atender a los más vulnerables por eso 

nos ha crecido tan poco el desempleo pese a que pudo haber crecido mucho más en 

otras circunstancias, cuando esta gente de lo que se preocupó es de priorizar a los 
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banqueros, en el 83 beneficiar a los que se endeudaron en el extranjero, etc. Por qué esa 

debacle del 99 con un problema externo mucho menor porque el problema fue solo 

interno. El mal manejo de los bancos. Eso llevó al colapso de 16 instituciones 

financieras que se cerraron, congelamiento de depósitos y colapsó la economía. 

Nosotros claramente hemos enfrentado peores problemas externos, pero a nivel interno 

lo que dependía de nosotros no lo hemos hecho bien, lo hemos hecho muy bien y por 

los los impactos han sido mucho menores compañeros. Aquí están las cifras. Sigamos. 

Pero ponme antes (…) como dicen en Ciencias Sociales del discurso de este señor de 

The Economist. Entonces como para variar, para tratar de criticarnos la prensa entonces 

muestra sus complejos los opositores y traen refuerzos extranjeros, a cada rato citan a 

Steve Hanke, este da vergüenza ajena en la academia, ni en Estados Unidos le hacen 

caso, jamás han aplicado sus medidas y acá nos lo traen como el gurú sobre todo de la 

dolarización no, cuando es un fundamental, es el talibán de la economía, es el Domingo 

Carvallo gringo, no. Abdalá Bucaram, Menem, todo eso y ahora nos traen este señor 

Michael Reid analista para América Latina de The Economist que es una revista 

neoliberal económica, pero aquí hay ideología, pero también hay ciencia. O sea, por 

más que tengamos nuestras ideologías. Yo tengo que reconocer, soy de izquierda, de 

derecha, que el PIB, enfoque gastos, consuma inversión, más gasto de gobierno, 

exportaciones netas, o sea hay un (...) duro de economía que es incuestionable, pero 

incluso aquí se despedaza ese gasto duro y se dicen tonterías y media. Este señor 

representa este núcleo duro, el problema es que me han puesto las letras tan pequeñas 

que no voy a poder leer pues. Entonces, empieza diciendo.  A ver, lo primero, pongamos 

la pregunta, no, la pregunta (…) de los resaltados amarillos por lo pronto, póngame, ya. 

Habla de la pregunta ingenua de Sebastián Angulo. Entonces The Economist presentó 

una de las peores economías del mundo, entre las cuales está Ecuador. Cuáles son los 

factores que han, Ay, bueno, para esto, para este enunciado. Esto es lo que han sacado, 

lo que ha sacado la prensa en los últimos días: Ecuador entre las 4 economías peores 

del mundo. Estos están confundidos qué será y ya entendí pues, estos señores ordenan 

las economías de acuerdo a la tasa de crecimiento. Peor como este año vamos a decrecer, 

somos las peores economías del mundo. Es una barbaridad pues porque con ese 

argumento las peores economías del mundo es Estados Unidos, España en el año 2008, 

sino vean, ahí si el cuadro que me presentaste hace un rato, ponme el cuadro que me 

presentaste. A ver, ponme cómo ordena The Economist las peores economías del 

mundo. Ahora sí tengo un problema de comunicación con mi asistente porque le 

expliqué, me pasé explicándole cómo ordenar los cuadros y me hacen perder tiempo. 

Ponme como ordena The Econimist las economías. O sea las ordena exclusivamente 

por la tasa de crecimiento proyectada, pónmelo, sigue, sigue por favor, ay, lo cual es 

una brutalidad. Esto es: The world´s, las peores 20 economías del mundo, no, o el 

desempeño, las 20 economías de peor desempeño en el mundo y toma exclusivamente 

tasas de crecimiento. Es una brutalidad, es una barbaridad. Entonces pone Venezuela, 

Libia, Guinea Ecuatorial, Siria, Asebayán, Brasil y ahí viene Ecuador, de las 7 peores 

del mundo por tasa de crecimiento, pero si esto fuera verdad, y proyectada. Entonces 

veamos cuál fue la peor economía del mundo en el 2009, pónganme. Se van a llevar 

una sorpresa. Tienes que leerme el pensamiento César, te pedí como ordenar esto, 
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resulta, de acuerdo a ese criterio, el 2009, la peor economía del mundo fue España 

porque creció 3.6 y le siguió Estados Unidos porque decreció 2.8. Es una brutalidad por 

Dios. La economía es mucho más que la tasa de crecimiento. El nivel de empleo, 

inflación, disminución de la pobreza, equidad. Esta es una barbaridad, pero así con esta 

tontería nos bombardean y yo digo ahora, yo lo he escrito, tienen mi libro por favor. Yo 

he sostenido. La tasa de crecimiento es importante, algunos dicen que no es importante, 

yo sostengo que es importante, pero la calidad de crecimiento es más importante poder 

de crecimiento es reducción de la pobreza y en países como ecuador el principal 

indicador de la calidad de las políticas económicas se llama compañeros, reducción de 

la pobreza, y en eso somos los campeones regionales. Y dirán los sufridores, ya está 

diciendo eso ahorita porque va a decrecer, porque la proyección es decrecer. Este libro 

fue publicado en 2009 con artículos que escribí antes de ser presidente. Recuadro 8.1 

hablo de las limitaciones de la tasa de crecimiento como proxi del éxito económico y el 

bienestar, ya, y digo claramente: que por ello, para economías tan desiguales como las 

latinoamericanas tal vez el mejor indicador de progreso económico y social es 

sencillamente la disminución de la pobreza absoluta. En todo caso es claro que no se 

puede juzgar una economía por la tasa de crecimiento, si no la peor economía de 2009 

fue España, seguida por Estados Unidos y los niveles de vida de España y Estados 

Unidos claramente son superiores a los niveles de América Latina. Es una brutalidad. 

Primer gran error de lo que estoy diciendo. Eso no lo dice Reid, se cuida, se lo plantea 

el periodista para meter cizaña, no y por qué Ecuador es de las peores economías, dice 

bueno las economías cuando hubo alto precio de los comodities le fue bien, pero ahora 

que cayeron le fue mal, pero no dice Ecuador es de las peores economías porque 

entiende de economía y no va a repetir esa brutalidad. Sigamos, pese a que es neoliberal, 

seguramente este señor Reid, sabe algo de economía, pues de la dictadura, pero qué más 

dice, ahora sí póngame lo resaltado para poder leer que estoy corto de vista. La recesión 

económica de Ecuador tiene que ver con la caída del precio del crudo y un dólar fuerte, 

fíjense que llama a nuestra situación recesión. El periodista le insiste para que diga 

crisis, y le responde no, es recesión. Yo ya no quiero discutir eso. El que quiera escuchar 

lo que espera escuchar y que estamos en crisis, no hay problema, todos estamos 

trabajando, pero no quieran que venda mi conciencia académica, por favor, yo se pues 

algo de economía. Tenemos una fuerte recesión que no se puede llamar crisis. Crisis 

fue lo del 99, más del 4% decrecimiento, más del 50% de inflación, más de 14% 

desempleo. De hecho, una de las condiciones para las crisis, fuerte caída del producto, 

con fuerte incremento del desempleo que se consideren más de dos dígitos el 

desempleo, como tuvimos en el 99. Algunos quieren torturar los datos, torturar la 

conciencia de uno y que como la gente es muy particular del Ecuador y de la cultura 

latinoamericana, no, es algunas veces victimizarnos, entonces no, tenemos que llamar 

crisis a esto. Si quieren llámenle como quieran, nosotros seguiremos trabajando, pero 

técnicamente lo que molesta a algunos (…) técnica porque miren esa es la gran 

diferencia entre los políticos y eso tendrán que juzgar el próximo febrero. Uno de los 

atavismos culturales que no, que significa un gran lastre una gran ancla para el 

desarrollo es el asistencialismo, esa victimización, el paternalismo, viene el mesías, yo 

te voy a rescatar, te voy a dar empleo, no te digo cómo, pero te voy a dar empleo, te voy 
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a dar carro, te voy a dar todo, no, no digo cómo, pero te lo voy a dar, entonces, y 

pobrecitos siempre han sido maltratados y estás así por injusto, por el Gobierno qué es 

una bestia, entonces nosotros vamos a cambiar todo esto. Y, escuchamos todo esto y 

nos van a dar ayudando, nos van a dar salvando el asistencialismo. Estos son los 

principales problemas para el desarrollo, el no asumir responsabilidades, el no tener 

adecuadamente lo que dicen los gringos self-releiantes cómo lo podríamos traducir un 

adecuado sentido de independencia y se explota esa victimización para captar algunos 

votos y así se condena en el futuro al país al subdesarrollo entonces como queremos, 

como no nos ha ido también como otros años algunos están desempleados y todos tienen 

toda nuestra solidaridad cómo ha sido durísimas la situación económica tenemos que 

escuchar que hay crisis y que estamos peor que nunca, y ese es el que va a obtener mi 

voto, mi respaldo. Bueno si quieren seguir siendo víctimas de esos politiqueros 

demagogos, de mí siempre tendrán la verdad compañeros. Yo los puedo asegurar que 

la situación que ha vivido Ecuador se llama recesión y no crisis y en eso coinciden nada 

más y nada menos que esté analista de The Economist que de izquierda no tiene 

absolutamente nada. Por más que le trate de sacar el periodista la palabra crisis cómo es 

él que sabe de Economía lo llama recesión, pero no solo eso, supuestamente la crisis 

además es porque Correa es una bestia y ha manejado mal la economía, y este señor que 

es lo que dice: La recesión en Ecuador tiene que ver con la caída del precio del crudo y 

un dólar fuerte, nada que ver con manejo económico, pero como es neoliberal ahí sí sal 

y pimienta ideológica, pero no hasta me sigue echando flores: Sin embargo el presidente 

Correa no ha cometido los errores de Chávez en Venezuela pues invirtió bastante en 

infraestructura, también es verdad que el gasto total del Estado se expandió casi 20 

puntos del PIB, no. Me parece que se le fue la mano en la expansión de la burocracia y 

aquí es donde (...) esto si es pura ideología. Primero el gasto no subió 20 puntos, veamos, 

está equivocado en eso. O sea, se asesoró con Alberto Dahik tal vez en esa parte. El 

gasto público total, 2006: 21.3%, 2015: 38.6 cómo lo hemos repetido una y mil veces 

porque te consolidó el gasto. No es que se pasó de 21.3 a 38.6, esto incorpora algo que 

no se incorporaba antes: 6.6% del ISSFA, ISSPOL, importación de derivados y otros. 

Si sumamos esto que no se contemplaba en 2006, este gasto del 2006 sería 27,9%, ya, 

ni de lejos ha subido 20 puntos, ha subido 10 puntos, si se dan cuenta. Eso lo hemos 

repetido una y mil veces. Además, lo que ha subido esto que es muy bueno la inversión 

pública. Si les restamos esos 7 puntos en verdad lo que ha subido el gasto público sería 

de 3 puntos respecto al 2006. O sea, está mal informado el Señor Reid, pero además 

suponiendo que sea verdad, eso no es ni malo ni bueno, eso es ideología, neoliberalismo 

mientras menos gasto público mejor y eso nos bombardean todos los días verdad. Si 

seguimos ese criterio que mientras menos gasto público es mejor, es un indicador de 

desarrollo buen manejo, resulta que el país más desarrollado es ¿cuál? Guinea 

Ecuatorial de África, veamos (...) país sudafricano que tiene 11.8 % de gasto público 

con respecto al PIB, con ese criterio de gasto público, Níger es más desarrollado que 

Dinamarca que tiene 54 % de gasto público PIB. Eso es puro cuento, pura ideología. El 

gasto público no es indicador de la calidad de las políticas económicas, puro 

neoliberalismo. Depende de los principios, valores de una sociedad, por ejemplo, si una 

sociedad cree que la educación superior es un derecho y qué es gratuita va a tener más 
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gasto público de una que cree que es mercancía y solo el que puede pagar puede acceder 

a una universidad. Cosas tan sencillas como esa. Si estamos claros. Eso será crucial en 

las próximas elecciones porque con el bombardeo de todos los días creen que en la 

repetición está la demostración.  

El gasto público no es indicador de la calidad de las políticas económicas, sino Níger 

es mejor manejada que Dinamarca, pero resulta que Dinamarca es el cuarto país más 

desarrollado del mundo. De acuerdo al Índice de Desarrollo Humano de las Naciones 

Unidas Níger está en el último puesto en el 188, pero qué bajo gasto público tiene. Es 

poner las carretas delante de los bueyes. Si no hay educación, salud, universidad pública 

va a haber menos gasto público, pero la gente va a vivir en la miseria pues, el desarrollo 

humano va a ser bajísimo. ¿Si estamos claros? Entonces para que anoten sobre todo los 

jóvenes y sepan argumentar en las próximas elecciones porque con estas tonterías nos 

van a bombardear, lo dice Reid. Dinamarca 54 % de gasto público PIB, Suecia de los 

países más desarrollados del mundo casi 50 %, Ecuador 39 %, estados Unidos 36% muy 

similar a Ecuador, Etiopía de los países más pobres del mundo, 18.6% ¡Qué desarrollo 

qué buen manejo de la economía! Níger el último en desarrollo humano de los 188 

registra Naciones Unidas 11.8 % de gasto público PIB. Si el gasto público fuera un 

indicador de las buenas políticas, ya, esto sería al revés pues. Los países más ricos 

tendrían un bajo gasto público, los países desarrollados tendría un bajo gasto público y 

los países menos desarrollados tendrían menos gasto público, no hay ninguna relación. 

Si estamos claros. Para que vean como nos engañan. O sea, todo lo que dijo el Reid que 

esto es una recesión por actores externos que hemos invertido bien, hasta ahí todo 

correcto innegable, cuando dice excesivo gasto público se jala, como dicen los jóvenes, 

hasta las extremidades porque eso ya es pura ideología, cómo les estamos demostrando 

en este cuadro. Además, que tienes cifras equivocadas con respecto al gasto ecuatoriano. 

El gasto público es mentira que ha aumentado en 20 puntos, una mentira que han 

repetido una y otra vez, y una y otra vez hemos desmentido porque no es verdad. Lo 

que hemos hecho es contabilizar mejor el gasto que estaba disperso y en vez de ser 

felicitados por eso, lo que recibimos es críticas y les damos argumento a los otros para 

mentir, por qué 20 puntos ha subido, pues no, se ha contabilizado todo lo que antes no 

estaba contabilizado. ¿Qué más dice el señor? El gobierno no previó que ningún ciclo 

es para siempre, uno de los motores principales ha sido la inversión pública, eso no tiene 

nada de malo, criticar eso es pura ideología. Creo que la privada no ha sido incentivada, 

otro error y con eso nos han engañado. Cómo por fin el Estado ha empezado a invertir 

y por eso tenemos hidroeléctricas, la mejor red vial de América Latina, nuevos 

hospitales, escuelas que no teníamos antes, ahora dicen que no un sentido la inversión. 

Mentira, veamos ahora los datos. Esto es importante. Esto si lo ponemos en la página 

web mía, el blog Economía en bicicleta, en la página web de la presidencia para que los 

jóvenes sobre todo tengan datos. Fíjense inversión privada 2006: 7 mil 777 millones, 

2015:14 mil, casi el doble. Ha aumentado muchísimo la inversión privada. Lo que ha 

pasado es que también ha aumentado la inversión pública. En el 2006 con la 

administración del Estado el neoliberalismo el 20% era inversión pública y 80 % 

inversión privada. Por eso no teníamos escuelas pues, por eso no teníamos hospitales. 
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Pero si aquí no hay magia, por eso no teníamos carreteros, por eso no teníamos 

hidroeléctricas, por eso no teníamos puertos, aeropuertos, por eso no teníamos tantas 

cosas. Es más fácil disminuir gasto público, pero a que costo, pues, en bienestar de la 

gente, es poner la carreta delante de los bueyes. 

Cuadrar cuentas públicas y la gente vive en la miseria. Absurdo. Si en la economía esto 

último es el ser humano, el bienestar, cuentitas. Entonces ahora me gasto público, la 

inversión pública es mucho mayor: 46 % y 54 % la privada, pero no significa 

disminución en términos absolutos de la privada, disminuyó en términos relativos 

porque esa inversión privada cómo incuestionablemente lo ven aquí es el doble que la 

inversión de antes de nuestro gobierno. Se ha invertido mucho público y privado, eso 

es muy bueno para la economía, muy bueno como sociedad compañeros, pero otro de 

los mitos: Cómo aumento la inversión pública no incentivamos la inversión privada me 

inversión es el doble que antes del gobierno, la inversión pública incentiva inversión 

privada. O ustedes creen que alguien va a invertir cuando no hay carreteros, cuando no 

hay energía, cuando no hay seguridad. Donde no se estimulaba la inversión cebada era 

aquí 2526 millones y tampoco había inversión pública, en pleno neoliberalismo no había 

nada, así que a no dejarnos engañar. Esto es otra falacia que no hemos incentivado la 

inversión privada, hemos tenido más inversión privada que nunca, lo que pasa es que 

también aumento, y en buena hora, la inversión pública. Pero esto es ideología y 

también intereses creados porque si yo ataco la inversión pública no me hacen 

hidroeléctricas y si no hay hidroeléctricas sigo vendiendo con mis barcazas que 

pertenecían acierto partido político, energía cara al pueblo ecuatoriano. Eso es lo que 

pasa, se les acabó la fiesta con la inversión pública. Muchas veces la verdadera 

corrupción estaba en el no hacer para proteger negocios privados. Sigamos. Sigamos, 

¿Qué más dice este señor? Evidentemente a mí me parece que está aquí el principal 

error, o sea, el periodista muy ingenuamente entre comillas metes sal, pimienta, cizaña. 

Si hubiese ahorrado en años de vacas gordas se pudieran haber hecho políticas contra 

cíclicas evidentemente, ahí me parece que está el principal error, si se hubiese ahorrado 

una parte del ingreso petrolero en años de vacas gordas, se podían haber hecho políticas 

contra cíclicas. Aquí si un llamado de atención a nuestro querido Michael porque 

comete un error gravísimo que ya lo hemos explicado, confunde ahorro con liquidez, 

son dos conceptos diferentes. Yo puedo ahorrar, para invertir tengo que ahorrar poner 

esa plata, comprar una casa para mis hijos y dejar de andar; para poder comprar esa casa 

puedo endeudarme para pagar la entrada, tengo que haber ahorrado sí o no. Ok, pero no 

tengo liquidez, es otra cosa, no todo ahorro es liquidez y no toda liquidez es ahorro. Yo 

puedo prestarle al vecino mil dólares y tener liquidez, pero no es que he ahorrado, me 

endeudé. Lo hemos repetido mil veces. Aquí si se jala, aquí si mete las extremidades el 

estimado Michael el Reid. Okay, por inducción de del periodista, y suponiendo que es 

liquidez como hemos dicho que no significa ahorro significa ineficiencia tener plata 

bajo del colchón cuando faltan carreteros, hidroeléctricas; miren la hidroeléctrica 

Mazar, perdón la Sopladora mil millones nos va a ahorrar 250 millones de dólares 

anuales. Si yo tenía esa plata bajo el colchón significaba importar 250 millones anuales, 

en 5 años recuperamos la inversión. No hay mejor ahorro que una buena inversión y 
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para eso, eso es lo que hemos hecho. Entonces pero además de mentira, o sea, cómo 

confunde ahorro con liquidez comete un error garrafal técnico, en verdad el ahorro 

nacional ha aumentado muchísimo, del 2000 al 2006 pues menos del 6 % y del 2007 al 

2015 es casi del 10%. Sin este ahorro nacional no hubiera inversión, pero aquí cómete 

un error técnico. Ah, pero si tuviera los fonditos la liquidez, esos fonditos se hubieran 

esfumado en los primeros meses del problema. Hemos perdido 9400 millones de 

exportaciones, solo exportaciones, más 1100 millones Occidental Chevron eso es 10 

mil 500 millones y esos fonditos nunca hubieran llegado a 2016, eso es puro cuento. 

Hemos manejado muy bien la liquidez. Manejar la liquidez no significa poner plata bajo 

el colchón, significa tener créditos de contingencia, mucho más inteligente, consolidar 

la Cuenta Única del Tesoro etcétera. Aquí nuestro estimado Michael Reid si comete un 

error por inducción del periodista que le quiere sacar lo que el periodista quiere 

escuchar, que ese es el nivel tan mediocre de nuestro periodista, del periodismo, no. 

Entrevistan para manipular, no para que el entrevistado diga objetivamente lo que 

piensa. Sigamos, ¿qué dice este estimado señor? Crisis es una palabra que prefiere 

evitar, o sea, le insiste en llamar crisis a la situación ecuatoriana, pero como él sabe de 

Economía dice crisis es una palabra que prefiero evitar. Tres trimestres consecutivos de 

contracción de la economía es la definición normal de una recesión. Ahora ¿qué dirán 

los mismos de siempre pues? ¿Qué dirá Cintia Viteri, pues con sus profundos 

conocimientos de economía? Con el producto interno bruto, ¿qué dirá? ¿Qué dirá 

Lasso? y ¿Lasso qué dirá? Que cree que saber contar billetes es saber economía. Este 

señor me está, esto es lo que les he venido diciendo todos estos meses, verdad, y me 

han dado cómo bombo en fiesta. Que me niego a reconocer la realidad. Que no 

llamamos las cosas por su nombre. Quieren que venda mi conciencia. Pues, le acaba de 

decir nada más y nada menos que el analista de The Economist, revista de derecha, no, 

analista para América Latina. Se los leo de nuevo y ténganselo anotadito para cuando 

quieran quitarnos la alegría, desmoralizar etcétera: 3 meses consecutivos de contracción 

de la economía es la definición normal, incluso lo dice, de una recesión. 

Perdonen que se los diga, pero es lo que lo he venido repitiendo todos estos meses. Cada 

vez que Cynthia Viteri, Lasso vengan con su a querer sorprendernos le citan, no a Rafael 

Correa a Michel Reid, analista para América Latina The Economist. Finalmente dice yo 

creo que el Fondo Monetario está consciente de su mal, dice que yo no quiero recurrir 

al Fondo Monetario por orgullo, pero después reconoce: yo creo que el Fondo 

Monetario está consciente de su mala reputación en algunos países como Ecuador y 

supongo que un programa con el FMI no sería tan salvaje como los opositores lo 

argumentan. Muchas gracias, o sea, no va a ser tan salvaje como antes, va a ser salvaje, 

pero no tanto como antes, lo está reconociendo. Muchas gracias, Michel Reid. Nos ha 

dado toda la razón.  

¿Qué dice economista Patiño al respecto? Usted también es medio experto en estas 

cosas, programas del Fondo Monetario, la tasa de crecimiento comunicador último de 

la economía, que tiene para comentarnos usted, si escucho algo porque creo que se 
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estaba durmiendo. Pasa el micrófono, pero rápido y repito que no tengo mucho tiempo 

más. 

INTERVENCIÓN DE RICARDO PATIÑO 

DESDE: 2:57:35   HASTA: 2:58:05 

Usted me dijo expertos en crisis ha leído mi libro. Pero lo que está diciendo este señor 

es que les aseguro que a los opositores del Fondo les aseguro que este ajuste no va a ser 

tan salvaje, o sea, reconoce que era salvaje antes y que esta vez va a ser salvaje, y hay 

gente que busca todavía esta tontería. Esto es lo que está en juego en febrero de 2017 

compañeros. Es una buena entrevista, nos da la razón en todo, y dónde nos quiere quitar 

la razón, pues se jala técnicamente, verdad, porque gasto público como indicador de 

desarrollo (...) político es una barbaridad o confundir ahorros con liquidez, pero 

correctamente habla desde un nivel técnico nos da absolutamente la razón. Tres 

trimestres consecutivos de decrecimiento es la definición normal de una recesión, no de 

una crisis, y los paquetes, los ajustes del Fondo Monetario si han sido salvajes, pero los 

aseguro que esta vez no van a ser tan salvajes. Muchas gracias, no nos haga tanto favor. 

Y como la recesión que enfrentamos es fruto de factores externos y reconoce que hemos 

hecho muy bien porque hemos sabido invertir. Muchas gracias.  

Bien. Con esto acabamos el día jueves.  

Viernes 2 de septiembre tuvimos gabinete presencial para ahorrar tiempo ahí pues te 

tratan muchísimos temas, recibimos a la cámara de la pequeña industria y mediana 

industria CAPEIPI de Pichincha, pero hubo muchas otras cosas evaluaciones de los 

CIBV etcétera. Continuamos con actividades de despacho, despacho de agenda 

internacional. 8 y 9 vamos a estar en Galápagos viene el presidente Juan Manuel Santos, 

viene el presidente Guillermo Solís. Es un hecho histórico. De esos que pasan 

prácticamente desapercibidos, pero son cambios históricos. Primero pues vamos a 

lanzar el portal Galápagos, hecho por National Geographic sobre todo por el santuario 

ese que hicimos en la isla Wolf, la segunda cuál es Darwin no, y al día siguiente con 

Juan Manuel, con Guillermo vamos a sellar definitivamente los límites marítimos y con 

eso por primera vez en la historia, 200 años de historia de la República, ecuador tendrá 

absolutamente cerrados todos sus límites terrestres y marítimos. Y algunos dirán qué 

hace Costa Rica ahí. Nosotros por las islas Galápagos tenemos límites marítimos 

también con Costa Rica. 

Y yo tengo que reconocer es uno de los grandes legados del paso de Ricardo Patiño por 

la Cancillería de la República. Tanto hablan estos cancilleres pelucones de la dictadura 

etcétera, dándonos cátedra de cómo manejar las relaciones internacionales y nunca se 

habían cerrado los límites internacionales del país. Lo ha logrado la revolución 

ciudadana, en gran parte gracias a nuestro canciller Ricardo Patiño. Por acá está nuestro 

actual canciller, Guillaume Long, si le pasan el micrófono él nos puede profundizar un 

poquito más esta importantísima, histórica información. 
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INTERVENCIÓN DEL CANCILLER 

DESDE: 3:00:52  HASTA: 3:02:39 

Recuerden, Ecuador tiene cinco veces más mar que territorio continental. Ahí está gran 

parte del futuro y recién empezamos, casi no hemos explorado nuestro mar. Hicimos la 

Secretaría del Mar, después hemos reajustado, se creyó que INOCAR debía liderar esto, 

incluso debemos estudiar nuestra plataforma marina para no perder los beneficios de la 

CONVEMAR. En el próximo informe que me den para ver cómo marcha eso, César 

por favor. Cómo va el estudio de la plataforma marina, tenemos 10 años para hacerlo, 

pero tenemos 5 veces más mar que territorio continental, saben, ¿cuánta riqueza existe 

ahí? Y no hemos explorado casi nada. Por fin tenemos los límites, absolutamente, 

incuestionablemente cerrados. Así que los estudiantes de Geografía tendrán que hacer 

un esfuerzo ya, no es que Ecuador limita con Colombia y Perú, sino que saben que 

Ecuador limita con Colombia, Perú y un país centroamericano, Costa Rica, gracias a 

nuestras Islas Galápagos y la Isla del Coco, el archipiélago del Coco que es de Costa 

Rica. No se me quejen, en Historia si les he ahorrado mucho trabajo, los 10 años antes 

de nuestro gobierno que tuvieron que aprender los nombres de 7 presidentes, en estos 

10 años solo un presidente, por eso me quieren tanto los (…) de historia, no se me 

quejen van a tener que estudiar un poquito más de Geografía. Sí o no Mashi. Imagínense 

lo contentos que han de estar Yo le pregunto cuáles son los presidentes desde 1999 al 

2006 los presidentes ecuatorianos, perdón del 2006, de 1996 al 2006 los presidentes 

ecuatorianos siete presidentes y depende como los cuente, porque estuvimos presidenta, 

un día triunvirato una hora. Puede ser hasta 11. En cambio, del 2007 a 2016 facilito solo 

uno la revolución ciudadana. Hasta en eso gana la revolución. Como hemos facilitado 

el estudio de historia ecuatoriana a los estudiantes, a los chicos. En la dictadura ni yo 

me lo sé, no se preocupe, eso pasará, lo importante es que sirvan a nuestro pueblo. 

Veamos Ecuador en positivo. Habíamos preparado al respecto un. Con respecto a esta 

noticia, las compras que vamos a tener en Galápagos el 8 y 9 el segmento Ecuador en 

positivo porque son grandes noticias para el país mundo. Atlante con Ecuador en 

positivo por favor. 

SEGMENTO ECUADOR EN POSITIVO 

DESDE: 3:04:54   HASTA: 3:06:54 

Qué pena los que nos siguen solo radio y no por televisión porque las imágenes eran 

espectaculares. Nuevamente ecuador liderando a nivel mundial con nuestra joya, 

patrimonio de la Humanidad las Islas Galápagos, pronto entonces estaremos allí el ocho 

y el nueve, también tratamos en esta reunión la agenda en Venezuela pronto será si le 

pasan el micrófono al canciller, sábado 17 de septiembre en Margarita, Isla Margarita 

en Venezuela la décimo séptima Cumbre de Jefes de Estado del Movimiento de Países 

No Alineados. Hay otra buena noticia, nos acaban de elegir la presidencia de un grupo 

muy importante, un grupo que se llama 87 más China, que originalmente era el grupo 

sabes la historia tú que eres experto en eso, bueno ahorita se lo conoce como el G-87 
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más China, bueno, ecuador acaba de ser elegido para la presidencia de ese importante 

grupo. Gillaume.  

INTERVENCIÓN DE GILLAUME LONG, CANCILLER 

DESDE: 3: 07:46    HASTA: 3:09:25 

Bueno, otro triunfo de nuestra diplomacia y el reconocimiento a todo lo que se está 

haciendo en Ecuador. Bueno rapidito porque se nos acaba el tiempo. Luego acabamos 

el día con Enlace Ciudadano, audiencias etcétera. Sábado 3 de septiembre pues tuvimos 

el gusto de venir vía aérea, un día espectacular un paisaje increíble, aterrizar, bueno, 

llegar a Puéllaro, aterrizar en Perucho y ver estas Lares sectores maravillosos y cerquita 

de Quito no, del cantón Quito provincia de Pichincha. Realmente pues les decía paisajes 

lindos y gente aún más gente, gente muy educada que nos ha recibido con qué cariño, 

muchas gracias y de aquí de la parroquia Puéllaro damos el Enlace Ciudadano número 

491. Vamos al segmento final puntos varios. Bueno una gran noticia para nuestros 

jóvenes de la sierra y la Amazonia, este lunes empiezan clases. Se les acabaron las 

vacaciones, espero que no se hayan olvidado el de leer mucho durante las vacaciones y 

divertirse, pero ahora con todas las pilas para iniciar clases, el 5 de septiembre empieza 

bachillerato, 6 de septiembre octavo, noveno, décimo de educación general Básica; 7 

de septiembre quinto sexto séptimo de Educación General Básica; 8 de septiembre 

segundo, tercero, cuarto de Educación General Básica; y 9 de septiembre 1º de 

Educación General Básica; el 3 de octubre educación inicial. La oferta pública que antes 

prácticamente no existía. Dónde vamos a inaugurar el año lectivo a mí me gusta 

inaugurarlo, antes no lo hacían los presidentes, lo hacía el ministro de Educación, pero 

para nosotros es tan importante la educación, sin revolución educativa, no hay 

revolución ciudadana, no hay nada que todos estos años he inaugurado personalmente 

los ciclos lectivos costa, sierra, amazonia y esta vez vamos a un querido cantón de la 

provincia de Sucumbíos, allá en lo profundo de la selva, límite con Colombia, Perú 

donde todavía hay graves problemas para seguridad etcétera. Hemos mejorado mucho, 

pero todavía hay problemas con la frontera colombiana por los grupos irregulares, etc. 

Ha sido gente realmente heroica porque en condiciones muy difíciles realizan sus 

actividades diarias. Me refiero al cantón Putumayo de la provincia de Sucumbíos dónde 

además de inaugurar el año lectivo, vamos a inaugurar otro paso hacia la esperanza la 

Unidad Educativa del Milenio san Miguel de Putumayo, así que el lunes nos vemos en 

Putumayo. Aquí está nuestra viceministra de Educación Gabriela Rivadeneira también 

simultáneamente por vídeo vamos a inaugurar otra escuela del Milenio verdad.  

VICEMINISTRA DE EDUCACIÓN  

DESDE: 2:12:12   HASTA: 3:12:23 

Imagínense en lo profundo de la selva en nuestra Amazonía escuelas del Milenio, esa 

es la revolución ciudadana compatriotas, y ese es sembrar para el futuro la mejor semilla 

para el futuro. 
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INTERVENCIÓN VICEMINISTRA DE EDUCACIÓN  

DESDE: 2:12:33  HASTA: 3:13:23 

Eso es lo que se llama eficiencia terminal, no, antes no había educación inicial, era 

privada. Ahora tomamos a los niños es voluntario no es obligatorio es de 3 a 5 años, de 

5 en adelante si, pero la idea es que se nos gradúen de bachillerato. Aumentado mucho 

la tasa de finalización del bachillerato, pero todavía falta, prácticamente la educación 

básica está universalizada, todos los ecuatorianos tienen educación básica, pero no todos 

terminan el bachillerato. Es uno de los desafíos que nos empiecen a los 3 años educación 

inicial y se nos gradúen a los 18 con bachillerato. ¿Cuáles son los principios de nuestra 

educación pública querida Gabriela, Valentina?  

Es por lo de Rivadeneira. Tuve un lapsus con la presidente de la Asamblea porque me 

acordé primero de su apellido Gabriela, Rivadeneira, no era Gabriela, era Valentina. 

Las dos son igual de guapas, con sangre Manabita. Gabriela, su mami es manabita 

INTERVENCIÓN VICEMINISTRA DE EDUCACIÓN  

DESDE: 3:14:16  HASTA: 3:15:22 

Muy bien. Adelante. Bueno. Esta semana también pues hubo una mala noticia esperada, 

no por eso deja de ser escándalo, un escándalo, hay mucha hipocresía, pero es 

inadmisible, nos recuerda al Ecuador de antes de la revolución ciudadana, los golpes de 

Estado desde el Congreso, como el Congreso chantajeaba a los gobiernos. Te portaste 

mal, te botamos y argumentamos cualquier cosa. En el, para botar Abdala Bucaram, a 

mí me parece lo peor Bucaram, pero su destitución fue totalmente inconstitucional. Lo 

acusaron de loco, o sea, porque le decían el loco; si le decían el chino le acusaban de 

extranjero, no, y pusieron un presidente interino que no existía en nuestra Constitución, 

Fabián Alarcón, ya, entonces cuando la partidocracia ha querido hacer trampa pues ha 

sido sin escrúpulos sin nada, y siempre los social cristianos metidos en todo esto. 

Entonces eran los golpes congresiles, golpes parlamentarios. La dictadura de la 

mayoría, pero sigue siendo inconstitucional, desierto antidemocrático, sigue siendo 

ilegítimo. Lucio Gutiérrez con Alfredo Palacios llegó con el apoyo de los social 

cristianos se pelearon entre la gallada, los mismos socialcristianos votaron y Cynthia 

Viteri ahí nombrando presidente en representación de la Asamblea a Alfredo Palacios. 

Prohibido olvidar. Esto lo conocemos de memoria, somos expertos los colombianos. 

Con mucha lástima se volvió a repetir esta triste historia congresil donde ha existido 

claramente un golpe parlamentario, no, inconstitucional, antidemocrático por simple 

mayoría de votos como si la mayoría de votos actúa en democracia y permite con eso 

hacer todo. No, la democracia se encuadra en reglas de juego preestablecidas, en 

principios, en claras disposiciones jurídicas. Entonces argumentando que Dilma 

Rousseff ha cometido irregularidades, no, se la destituye, cuando lo que ha hecho es 

decisiones administrativas, cambio de partidas que posteriormente prohíbe un tribunal 

brasileño, pero que antes no estaban prohibidas, la hizo Lula, la ley la hizo Cardoso el 

anterior presidente a Lula, la hizo Temer el actual presidente cuando reemplazaba a 
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Dilma, entonces es la más grande politiquería se trata tan solo de un golpe de Estado. 

Dilma Rousseff tiene todo nuestro cariño, nuestra absoluta confianza, nuestro respaldo, 

solidaridad del pueblo brasileño, pero no podemos contestar estos atentados a la 

democracia, por eso hemos retirado a nuestro encargado de negocios. Increíble esto va 

a pasar a la historia la ignominia, como la traición de un vicepresidente cómo Temer el 

nombre de Temer ni me acuerdo, Michel Temer, que vende sus votos para tener 2 años 

en la presidencia, sin importar lo que diga la historia de él, sin importarle estar en las 

páginas más oscuras de la historia brasileña de ecuatoriana, lo que hace la ambición. Y 

aquí una reflexión la importancia de la lealtad del vicepresidente, por eso tú ten mucho 

de ese agua y aceite, esa agua y aceite que se están uniendo todos contra Correa. No van 

a ganar nunca pero que ganarán a los tres meses estarían sacando los ojos porque no les 

une nada que no sea el odio contra Correa. Y ahí vemos en la unidad la derecha, la 

partidocracia la derecha más burda, más brutal encabezada por Jaime Nebot al lado de 

supuestamente socialdemocracia de Ramiro Gonzáles, no, un traidor que se va con el 

mejor postor, el típico hipo de oportunismo político. Duden de esas cosas, duden mucho 

Paul Carrasco supuestamente de izquierda con los social cristianos unir el agua con el 

aceite para derrotar a Correa, 2 meses después ya verán lo que pasa. Esa es la historia 

del Ecuador, las traiciones de los vicepresidentes. Pero con la revolución ciudadana, 

qué calidad de vicepresidentes que hemos tenido compañeros, Lenín Moreno y Jorge 

Glas, sinónimos de lealtad. Esto pasaba en Ecuador, somos expertos en esto. Creímos 

que era historia superada en América Latina y con qué dolor vemos que Brasil ahora es 

víctima de esta politiquería de estos golpes parlamentarios, la esperanza, era el ejemplo 

a nivel mundial de éxito económico (...) político. (...) problemas económicos, 

descontento en la población, eso también que nos sirva como lección a los 

latinoamericanos, no, le dan margen a la politiquería para sus amarres, un vicepresidente 

traidor por unos cuantos votos traiciona a la presidenta para tener 2 años de poder, así 

pase a la historia de la ignominia de Brasil y América Latina. Se destituye a una 

presidenta que ganó con más de 50 millones de votos. Todos tenemos que denunciar 

estas cosas, y, lo conocemos muy bien los ecuatorianos que nos sirva de experiencia. 

Al menos tres lecciones aquí compañeros: Primera tener un presidente realmente leal, 

duden de los ángeles y demonios que se están uniendo todos contra Correa, no, porque 

no van a ganar nunca, pero si ganaran en 3 meses se están sacando los ojos, lo hemos 

visto muchas veces y lo estamos viendo en Brasil. Debe haber gente coherente, que 

realmente por convicción de un proyecto político cómo es la revolución ciudadana 

vicepresidentes como Lenin Moreno como Jorge Glas, sinónimos de trabajo, sinónimos 

de patriotismo, sinónimos de lealtad. Segunda lección aprendida, que por cierto está en 

nuestra Constitución: Ecuador ya no puede volver a pasado gracias a la muerte cruzada. 

Si la oposición ganara las elecciones parlamentarias que tampoco van a ganar y 

quisieran destituir al presidente tiene que disolverse la Asamblea y llamar a nuevas 

elecciones. Y como nadie piensa en la patria esta gente, sino en sus propias ambiciones, 

no lo van a hacer nunca. Si hubiese existido como existe en nuestra Constitución muerte 

cruzada en Brasil, les aseguro que esto nunca hubiera pasado, porque muchos de esos 

de asambleístas que destituyen congresistas a Dilma acusándola de fusión oportunista, 

jamás hubiera sacrificado su puesto porque todo es oportunismo político, buscar 
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espacios de poder, pero sacrificar su puesto, que se disuelva el Congreso por destituir a 

la presidenta, jamás lo hubieran aceptado y este golpe parlamentario no hubiese 

ocurrido, entonces fíjense como hemos avanzado (...) con la muerte cruzada lo que pasó 

en Brasil no se podría dar en Ecuador. Y, tercera lección que nos enseñe, eso es lo que 

busca la oposición lo que le está pasando a Brasil. Brasil lastimosamente, el Partido de 

los Trabajadores que ganó el gobierno, pero no gano ni de lejos la mayoría 

parlamentaria. Brasil es bicameral la una cámara tiene como 500 la otra más de 60. 

Congreso y Senado. Y en esos 500 hay fraccionamiento de grupos políticos que se alían, 

como hemos visto con Temer de acuerdo a las conveniencias, y lo mismo en el Senado, 

que la importancia de que un proyecto político histórico, porque son proyectos de 

izquierda en nuestra América, tengan respaldo parlamentario, o se vuelve ingobernable, 

conspira permanentemente el Congreso. Les decía que aquí no puede suceder lo de 

Brasil, pero si pueden bloquear la acción de un presidente de la Revolución Ciudadana 

si no tenemos mayoría en el Congreso, nunca van a lograr nada ellos por qué son tan 

disimiles qué tiene que ver Avanza con Podemos de Azuay con los Social Cristianos, 

pero están unidos contra nosotros. Tú tiene que ver Lasso con parte de Pachakutik, pero 

están todos unidos contra nosotros. Llegar al Congreso y construir. No. Obstruir y 

hacerle mal al gobierno de la Revolución Ciudadana así le hagan mal al país, es otra 

lección aprendida, la importancia de apoyar no solo a nivel de gobierno de la revolución, 

sino a nivel de asamblea para impedir este fraccionamiento que impide la 

gobernabilidad y que tanto daño hacía a nuestro país cómo vemos que tanto daño le ha 

hecho a nuestro querido Brasil. Prohibido olvidar compañeros. Tres características, tres 

condiciones, tres reflexiones: vicepresidente leal por eso deben unirse en base a 

convicciones, a principios, no en base al odio a Correa cómo están haciendo todas estas 

coaliciones que se están formando. Segundo, lo que sucedió en Brasil no puede suceder 

en Ecuador gracias a la muerte cruzada. La Asamblea puede destituir al presidente, pero 

se disuelve la Asamblea y el presidente puede disolver la Asamblea, pero se llama a 

nuevas elecciones. Con eso se mantiene la estabilidad. Tercero, la necesidad de que el 

gobierno esté acompañado por una mayoría parlamentaria para garantizar la 

gobernabilidad, cuando hay tanto fraccionamiento, cuando hay esta fanesca, este 

sancocho, como la Unidad, esas tonterías Compromiso, etcétera que se unen solo por el 

odio a Correa, van a la Asamblea no a proponer algo, sino a obstruir todo, evitar la 

gobernabilidad para desgastar al gobierno y a ver si ganan las siguientes elecciones así 

retrasen el desarrollo del país. Prohibido Olvidar, a aprender de la triste lección de 

Brasil. Pero todo nuestro respaldo a Dilma, todo nuestro cariño a Lula, todo nuestro 

apoyo al pueblo brasileño. Sabemos que esta es una triste noche que será acompañada 

pronto por una aurora, que llegará muy pronto una aurora y sabrá salir Brasil adelante 

liberado de tanto politiquero de tanta (...) y de tanta corrupción. 

Bueno, esta semana se realizan en Brasil los Juegos Paralímpicos, van a desarrollarse 

del siete al 18 de septiembre. Ecuador contará con la participación de cinco deportistas, 

la delegación más numerosa de nuestra historia en Juegos Paralímpicos y ellos han 

calificado para estos juegos y ellos son Paulette Méndez 20 años, Imbabura, bala; Stalin 

Mosquera, 17 años, Imbabura, bala; Rony Santos, 20 años, Imbabura, ¡qué bien 
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Imbabura! salto de longitud y 400 metros; Darwin Castro 22 años, Azuay, atletismo 

1500 metros; Damián Carcelén, 18 años, salto de longitud 400 metros, muchos. Bueno 

(...) nuestros deportistas, excepto Darwin Castro lo que tienen es discapacidad 

intelectual. Darwin es invidente, pero es atleta para los 1500 metros, son cosas 

extraordinarias, no, un invidente corriendo 1500 metros. Así que todo nuestro orgullo, 

todo nuestro acompañamiento para los atletas olímpicos. 

Bueno. Esta semana tuvimos que lamentar una tragedia por imprudencia en una de 

nuestras escuelas de Playas, un abrazo a nuestro querido cantón Playas, un estudiante 

del bachillerato acelerado, estaba estudiando de tarde bachillerato acelerado hay 

mayores de edad, menores de edad, encuentra, aparece una bala de tanque que sé yo de 

prácticas militares, hay balas militares que se incrustan, falta investigar, pero una de las 

hipótesis; son de esas balas que disparan los tanques, que se incrustan en una pared y 

que estallan al incrustarse. Si caen en la arena, si no se pegan contra ningún objetivo, 

incluso si se (…) estallan. Entonces, parece que un estudiante la encontró, la llevó a la 

escuela, se le cayó, explotó nos mató a una joven madre y hay 14 heridos, algunos de 

gravedad y otros que ya están fuera, fuera de esa situación grave, pero ha fallecido (…) 

Campoverde, 26 años, que quería terminar su bachillerato y encontró la muerte. Nuestro 

abrazo solidario a la familia, a sus hijos, etcétera. 

Y volviendo a la política, compañeros en todos, la ética. En nombre de la política no se 

puede mentir, no se puede hacer teatro, no se puede hacer farsa. La última farsa, el video 

de Lasso con un supuesto ciudadano llamado Walter. De ahora en adelante cuando 

tengan un amigo imaginario lo llaman Walter, y cuando vean a Guillermo Lasso le 

llaman Walter Lasso, hasta que (…) esto es una farsa y dice tonterías y media, y esta 

vez contra las cocinas de inducción. Este pobre hombre está desesperado, no. Como ve 

que va en picada en las preferencias electorales, desesperado, dice cualquier cosa. 

Entonces resulta que ahora se va en contra de las cocinas de inducción, un programa de 

eficiencia energética, de ecología, programa ambiental. O sea, quiere que las familias 

continúen cocinando con gas, que explote el gas y se muera la familia. O sea, qué 

irresponsable y para eso dice tal sarta de tonterías que se está pagando 250 dólares la 

cocina de inducción 250 dólares la planilla eléctrica. Nosotros tenemos registrado a 

todos los usuarios de cocinas de inducción 430 y pico mil, solo 25 pagan más 250 

dólares y les aseguro que ahí no hay ningún Walter. Ok. Pura mentira y por último dice 

y con gas usted cocina un mes, no, y 250 (…) comuníquenle al pobre banquero que 

cuesta 1,60, ni siquiera sabe el precio del gas. Veamos el siguiente video, por favor. 

REPORTAJE  

DESDE: 3:28:18  HASTA: 3:30:39 

No le queda pues ese rol, trate de ser popular, espontáneo. Le aseguro que en su vida ha 

hecho ni agua hervida, pregunta por el cocolón, ni sabe cómo se hace el cocolón, pero 

no sabe cómo funciona la cocina de inducción, pero además todo esto es una farsa y 

debemos rechazar estas cosas. Así que cada vez que vean a Lasso le preguntan con un 

letrerito y dónde está Walter, pues, y cuando tengan un amigo imaginario le llaman 
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Walter y le podemos llamar Walter Lasso, hasta que nos diga dónde está Walter a ver 

su planilla de luz y ver si dice la verdad. No dejaremos pasar esta clase de farsas. Es un 

insulto al pueblo ecuatoriano. Así que hasta que no nos diga, todos los días le vamos a 

recordar dónde está Walter y aquí tenemos el hashtag #QuiénEsWalter? Que nos diga 

quien es Walter y vemos entonces la planilla de Walter, si no se ratificará es un simple 

mentiroso politiquero. 

Qué dice José Cadena, nuestro viceministro de electricidad. Alguien paga 250 dólares 

por la cocina de inducción, por el amor de Dios el consumo promedio es de 50 

kilovatios, eso es 3 dólares mensuales, que además son gratis porque el subsidio cubre 

80 kilovatios de los que compran las cocinas de inducción. 

INTERVENCIÓN DE VICEMINISTRO DE ELECTRICIDAD 

DESDE: 3:31:55  HASTA: 3:33:25 

Muchas gracias, no vamos a dejar pasar esta mentira. Guillermo Lasso es tan curuchupa 

ha de haber leído el Evangelio que dice quién es fiel en lo poco es fiel en lo mucho, 

quién es capaz de mentir en estas cosas más tarde puede mentir al país en cualquier 

cosa. Así que nos diga quién es Walter, mientras tanto pues le vamos a saludar habla 

Walter Lasso, Walter Suso. Los que ya tenemos unos cuantos años nos acordamos del 

famoso Suso de Abdala Bucaram, ahora el Suso de Guillermo lazo se llama Walter, que 

nos diga quién es Walter okay, y ahí está el hashtag; prohibido olvidar ah, le vamos a 

reclamar si no será un mentiroso. Ponle la canción de mentiroso de Tico Tico no más. 

Recuerden que es fiel en lo poco en lo mucho, si debe haber una actividad humana 

donde prime la ética esa actividad es la política. A rechazar a los mentirosos y a los 

políticos sin ética. Y bueno una buena noticia. Y atiéndanme, en especial Guayaquil. 

Por eso es que me cae bien, a algunos les cae mal, si me cae bien, hablo de (IMITANDO 

LA VOZ) "el modelo exitoso" de Jaime Nebot porque hace sus shows, grita, se las da 

de bravucón, pero a la final hace lo que le decimos y nos da la razón con el tiempo. Se 

acuerdan todo el show que hizo sobre los pasajes, (IMITANDO LA VOZ) "no elevan 

los pasajes, eso es para el gobierno, devuelvan el subsidio, vamos a consulta popular”. 

Y esta semana como siempre dijimos que era su competencia, por fin elevó los pasajes, 

dándonos toda la razón, por eso me cae bien. Es bravo, hace sus pataletas, pero al final 

dócilmente cumple lo que le decimos, muchas gracias. Veamos el siguiente video. 

REPORTAJE  

DESDE: 3:35:20   HASTA: 3:37:09 

El tiempo siempre nos da la razón y si estamos equivocados, no tenemos problema en 

reconocerlo, pero decimos la verdad, el que mintió fue el alcalde de Guayaquil y 

haciendo politiquería para tratar de indignar al pueblo guayaquileño que la 

responsabilidad es nuestra, que si no tiene las competencias. Todo era mentira, estaba 

destrozando la constitución, pero insisto, pese a que es mentirosillo, pues me cae bien 

porque después de la pataleta, después de la bravuconería, siempre hace lo que le 
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decimos, así que muchas gracias, no, el tiempo nuevamente nos dio la razón 

compañeros. 

Bueno, no, no hagan mucha propaganda que estoy entre mentirosos siempre con Lasso, 

mejor para ganarles a todos juntos una vez más. Bueno, por último, habíamos, hasta las 

12 y media, ya van a ser 20 para las 12, es imposible acortar el Enlace, les pido 

disculpas. El nuevo escándalo no, los fusiles de China que les mandaron como ayuda a 

los damnificados. Ya no saben qué decir. Está Ricardo todavía por aquí o ya se fue, pero 

está Felipe. Es una gran mentira compañeros, esos fusiles son producto de un convenio 

aprobado con la ley, comando conjunto de 2014 y que en los cargamentos que esta vez 

se mandaron para los damnificados carpas, todo eso, aprovecharon, vinieron por avión, 

ya, para mandarlo, pero es un convenio hace dos años. Pero dicen cualquier tontería. Y 

yo he conversado con algunos marinos, militares, son de muy buena calidad, pero no 

tienen de qué hacer escándalo, aquí está el viceministro de Defensa, Felipe, rapidito que 

se nos fue el tiempo. 

INTERVENCIÓN DE VICEMINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES 

DESDE: 3:38:40    HASTA:  3:39:44 

Muy bien, esta donación es fruto del convenio con China, les hemos comprado algunas 

cosas, compramos 100 millones en vehículos, entonces por eso nos dan algunas cosas 

adicionales como hospitales de campaña, fusiles, pero cualquier cosa se dice en este 

país y para escandalizar, así que, que nos roben todo menos la esperanza, tengan fe en 

su gobierno que estamos haciendo las cosas muy bien, sobre todo por el bien común, 

no por el bien de unos cuantos, para que tengan adecuado armamento nuestras fuerzas 

armadas en este caso. 

(…) A la final la confusión fue porque inteligentemente con algún cargamento enviado 

a los damnificados aprovecharon para enviar los fusiles no. Ni siquiera es eso. Ya es 

total mala fe. 

INTERVENCIÓN DE VICEMINISTRO  

DESDE: 3:40:24   HASTA: 3:40:36 

No se pues quieren que nuestras fuerzas armadas tengan resorteras. No se pues, ya no 

saben qué decir. Bueno. Mashi alli shamushka 

RESUMEN EN KICHWA 

DESDE: 3:40:42  HASTA: 3:49:25 

Se nos fue demasiado tiempo y el análisis económico que era importante, y el análisis 

de esa comunicación, que insisto refleja los sectores más retrógrados de nuestras fuerzas 

armadas activos y pasivos y eso es inadmisible. Y no dejaremos pasar esta clase de 

cosas. Nuestras fuerzas armadas son obedientes no deliberantes, no es un postulado 

muerto, una frase bonita. Es un fundamento mismo de la democracia y de la república. 
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A toda la patria hacer respetar pues el Estado de derecho y a ustedes pues muchísimas 

gracias por estar aquí. Dios les pague. Gracias Púéllaro querido y hasta la victoria 

siempre compatriotas. 
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10. Discurso 495. Enlace Ciudadano realizado en Quito, barrio El 

Calzado. 8 de octubre de 2016 

 

Llegamos Mashi, llegué puntual, pero. Mucho entusiasmo de la gente. Gracias. Gracias 

a todos por estar aquí y que viva el sur que es nuestro norte, compañeros. Que viva 

Quito. Aunque estamos celebrando las fiestas de independencia de Guayaquil, donde se 

inició la independencia de la patria entera, pero precisamente, más precisamente eso se 

inició el 5 de agosto en ahora cantón Río Verde, provincia de Esmeraldas, de ahí pasó 

la fiebre libertaria, independentista a Guayaquil. Fue un golpe casi incruento, casi, si 

hubo 3 muertos y si la memoria no me falla, se organizaron las tropas libertadoras al 

mando del gran mariscal Antoni José de Sucre, todavía no era mariscal en ese entonces 

y de ahí pues empezaron una campaña de casi dos años que terminó el 24 de mayo de 

1822 en las faldas del volcán Pichincha, por eso el 9 de octubre es una fiesta nacional. 

Así que qué viva Guayaquil, que viva la libertad, que viva la independencia. Me 

recibieron con una canción de Quito, la pueden poner de nuevo, no me acuerdo cual era, 

linda. Lindo Quito de mi vida, esa no era, pero bueno. Esa, y la interpretación es 

preciosa. Lindo Quito de mi vida (CANTANDO) Mi Quito es un edén de inspiraciones. 

¿Quién canta?, la interpretación es preciosa. Me recuerda a las fiestas de Quito. Las 

fiestas de Quito, espectacular. Ahora, si vamos Madera de Guerrero, pero los de pepa, 

pues no los de guerreros de madera, no, los Madera de Guerrero  

(CANTANDO) 

…de las bellas palmeras,  

de cristalinos ríos,  

de paisaje ideal,  

nací en ella y la quiero  

y por ella me muero,  

la vida yo la diera por no verla sufrir 

Guayaquileño madera de guerrero,  

bien franco, muy valiente  

¡Y viva Guayaquil! 

¿Hay guayaquileños aquí? Ahí está nuestro amigo, gran amigo. Ahí veo banderas de 

Guayaquil. Ya vamos a ver si son guayaquileños pepa. Ponme Romance criollo para 

una niña guayaquileña, que, si se sabe la letra de esa, es guayaquileño pepa. Tómele la 

lección al que sabemos, al alcalde de Guayaquil y no se la sabe. Se la sabe en inglés a 

la final. 

(CANTANDO) 

Bonita, palomita cuculí 

Fragancia de los frutales  

granito de ajonjolí  

carnecita de canela,  
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blancor de coco al reír  

pelo de noche sin luna  

mirada oscura de añil  

no me mires de este modo  

porque me voy a morir 

 

La letra es espectacular. Quieren saber si hay un guayaquileño pepa, pídanle la lección, 

esa canción Romance criollo para una niña guayaquileña, que con todo el cariño y 

admiración a nuestra querida compañera Viviana Bonilla siempre me recuerdo de ella, 

pelo negro, blancor de coco al reír, mirada oscura de añil, describe a una Viviana 

Bonilla. Típico ejemplo de la valía, de la belleza de la mujer guayaquileña. La verdadera 

guayaquileña. Un abrazo a Vivi. Hace poco estuvimos celebrando el cumpleaños. Ya 

les voy a informar. Y qué bueno que haya las mujeres de la patria aquí representadas 

con el cartel, porque cuando no tienen de qué acusarlo a uno, se inventan cualquier 

tontería no. Ya vamos a hablar un poquito de esto, pero no hay que darle importancia a 

los que quieren 5 minutos de fama tratando de insultar al presidente, tergiversar sus 

palabras, etc. Pero que nadie nos robe la alegría. Qué día más bonito aquí en la capital 

y en el sur de Quito, ese sur que es nuestro norte. Ese sur que había sido tan olvidado. 

Y desde aquí, desde el sur de Quito, bastión de la revolución ciudadana, un inmenso 

abrazo a todas y todos las hermanas y hermanos ecuatorianas y ecuatorianos dentro y 

fuera de la patria. La Real Academia ya nos jaló la oreja, dice no hay que decir las y 

los. Es suficiente los ecuatorianos. El idioma español es sexista porque cuando es plural, 

se utiliza el plural masculino, en inglés todo es igual no hay las y los, entonces no es tan 

sexista como el español. Pero en todo caso un inmenso abrazo a todos nuestros 

hermanos en cada rincón del país y en cada rincón del planeta. Como siempre, un muy 

especial abrazo a nuestros hermanos migrantes, por ahí me encontré con muchos, con 

muchos dirigentes de alianza país, de Europa y todas partes del mundo que se han 

quedado una semanita más después de esa extraordinaria quinta convención que 

tuvimos aquí en el sur la semana pasada, el sábado pasado. Oye me preocupa, cuidado 

dañamos el césped Mashi porque encontrar canchas con césped es rarísimo, en Quito, 

en los diferentes barrios. Acabo de pasar varias canchas pura tierra y se los programas 

que queremos hacer, se quedó un poco en el tintero porque ya nos agarró, nos agarraron 

los problemas económicos, pero incluso eso es parte de la educación. Si tenemos algo 

hay que tenerlo bien. Si hay una cancha de fútbol nuestros niños no se tienen que 

acostumbrar a jugar en tierra en el verano y lodo en el invierno, sino en una buena 

cancha, en césped, esta es una de las pocas buenas canchas que tenemos y estamos 

haciendo el enlace, ojalá no se nos dañe hay que tener mucho cuidado por favor. Y 

empezamos compañeros con este deber sagrado de informar a nuestros conciudadanos, 

lo que hemos hecho esta vez no durante la última semana, sino durante las últimas dos 

semanas, o sea, hay que ir rápido. Tráiganle la píldora del speed al Mashi para que vaya 

más rápido sobre todo en la traducción al kichwua, que no empiece a murmurar, 

inventar cosas, informe solo lo que yo he dicho, ok, no añada como siempre hace, con 

sal y pimienta, además, Mashi para acabar a tiempo y soy el primero en, que debe seguir 

el consejo, estoy perdiendo mucho el tiempo.  
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MASHI: Pero comencemos, comencemos presi 

Ya son 11 y 10, Mashi. Sábado 24 de septiembre 

MASHI: 10 Y 10, no 11 y 10 

Perdón, 10 y 10, siempre estoy adelantado,  

MASHI: la edad, la edad 

Siempre estoy un paso adelantado Mashi. Me dicen el adelantado Correa,  

MASHI: ¿Así?  

 

Sábado 24 de septiembre, desde la querida provincia de El Oro, cantón Huaquillas, 

centinela de la patria, puerta de entrada al país. Tuvimos ahí el gabinete itinerante y 

desde ahí emitimos el Enlace Ciudadano número 484, es que me voló, 494. (RISAS) 

Solo alcancé a ver 4, 4. Se voló la hojita entonces me equivoqué en el número. Ya 

estamos viejos Mashi 

MASHI: usted, usted 

Vamos a llegar a los 500 enlaces. ¿qué hacemos en el Enlace número 500? Tremenda 

fiesta. Ah. Oiga y cada vez viene más gente. Muchísimas gracias. Miren el gentío de 

gente como dicen por mi tierra y nuevamente nos quedamos cortos en las sillas. Cómo 

no va a comer cemento los opositores, si ellos con tantos millones, publicidad, buses, 

no logran atraer ni siquiera a la media parte, y después la doble moral. Tenme listo el 

tango cambalache que lo vamos a necesitar bastante el día de hoy. La doble moral, no, 

los dobles estándares. Tratan a nuestra gente de borregos, que vienen por un sánduche. 

O sea, los compañeros migrantes vienen por un sánduche, los compañeros 

discapacitados que están por ahí, vienen por un sánduche; las compañeras de los 

colectivos de mujeres vienen por un sánduche. ¡Cómo nos insultan! ¿verdad? Y después 

los insultados son ellos. Basta de tanta farsa compañeros. Hoy más firmas que nunca, 

con convicción defendiendo nuestra revolución y muchas gracias a todos por estar aquí. 

Cuanta gente que viene espontáneamente. De hecho, hay mucha gente, muchas 

anécdotas que contar acerca del Enlace. Tengo una querida amiga, Gioconda López, 

profesora que dice que no suspenda los enlaces porque ya se acostumbró a preparar la 

semana de trabajo, las tareas, las clases escuchando el Enlace. Cuando no hay el Enlace, 

no puede preparar las tareas, o si me pasan por favor el nombre, hoy me olvidé de llamar, 

ya les paso el dato de la señora, señorita que allá en San Gabriel que n se pierde una 

sola de mis sabatinas y, si por A o B motivo un sábado de mañana no puede escucharme, 

bueno, escucha el reprise el día domingo en la mañana o en cualquier oportunidad que 

tenga, pero no se pierde un solo Enlace. Muchísimas gracias a todo el pueblo 

ecuatoriano por ese cariño, por esa lealtad. Bueno, Qué les cuento de Huaquillas. La 

alegría de estar en Huaquillas, en El Oro, pero también la preocupación, lo dice en el 

Enlace, no. Vi a Huaquillas sin calles asfaltadas. Nosotros hemos mucho en Huaquillas. 

Huaquillas era parte de un programa que lo llamamos Piti, programa de intervención 

territorial integral, como lo habíamos hecho en San Lorenzo, para que la primera 

imagen, el primer impacto del visitante cuando entra al país sea un impacto positivo, 

sea una imagen buena, no, San Lorenzo por el norte, Huaquillas por el sur. Sin embargo, 

creo que estaban arreglando alcantarillado o algo, pero ninguna calle en buen estado en 

Huaquillas. Ahí vi que el señor alcalde había, con crédito del BEDE, ya comprado 
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maquinaria, la maquinaria estaba ahí para asfaltar. Ojalá hayan empezado y lo hagan lo 

más rápidamente posible porque sí creo que falta mucho por mejorar y creo que en los 

últimos años hemos retrocedido. Nosotros hemos construido coliseo, hospital, unidad 

de judicatura, unidades del milenio, programas de vivienda, CEBAF, todo lo que se les 

ocurra, hemos remodelado y habilitado puerto Hualtaco, un puerto pesquero en donde 

se come riquísimo. Pero por ejemplo la vía a puerto Hualtaco está sin terminar. Cuando 

iba en bicicleta a puerto Hualtaco alguien me gritó la vía presidente. Esa vía es de la 

prefectura, entonces ya casi lista con la administración de Montgómery Sánchez, pero 

se quedó sin parterre, sin el alumbrado, etc., no se continuó la avenida. Entonces, 

también los gobiernos locales tienen que hacer los suyo: asfaltado, alcantarillado, agua 

potable; eso es responsabilidad de los gobiernos locales. De hecho, tuvimos una marcha 

esta semana en Tulcán que gracias, un abrazo a Tulcán, al pueblo de Carchi por confiar 

en su gobierno. Fue un fracaso total. Ya empezó la campaña política con la politiquería 

de siempre y uno de los argumentos es el asfaltado de las calles de Tulcán. Nosotros 

ofrecimos 15 millones para asfaltar las calles de Tulcán, sin tener que hacerlo. No es 

nuestra competencia. Peor por ayudar a Tulcán, para inyectar recursos porque sabemos 

lo golpeada que está por la depreciación colombiana, pero no tenía listas las calles el 

municipio, no tiene alcantarillado, agua potable, y ahora descaradamente cuando ya 

acabó los estudios para alcantarillado, agua potable, dice: bueno, les dejamos asfaltar, 

pero si nos ponen alcantarillado y agua potable. ¿Y por qué? Si nosotros queremos 

ayudar. Entonces, muy claro, en Tulcán, escúchenme, compañeros de Tulcán, si mañana 

me dice el alcalde estas calles asfalte, asfaltamos inmediatamente. El problema es que 

no las tiene listas, no se dejen engañar y cuando se quiere ayudar, nadie espera aplausos, 

pero tampoco politiquería, pues. Tampoco que eso sirva para ataques al gobierno, si el 

gobierno ha cumplido. Como en Cuenca; el tranvía, hay demoras y no es el señor alcalde 

que yo le estimo mucho, pero sí miembros de su partido. Y el gobierno tendrá que rendir 

cuentas. ¿Por qué? Por haber pagado para el tranvía, pero si lo está ejecutando el 

municipio. Que se atrase ya no es responsabilidad nuestra, quien lo está ejecutando. 

Entonces cuál es la solución, la próxima vez ya no ayudamos en nada y no tenemos 

ningún problema, pero las cosas como que están medio al revés algunas veces, no. Por 

si acaso en Tulcán, en Carchi, que la producción reactiva la economía, dígame dónde 

tengo que firmar si eso se hace por decreto, yo he hecho lo humanamente posible, pero 

hemos tenido que enfrentar una depreciación del peso colombiano en más del 80%. 

¿Saben a cuánto está el salario básico en Colombia? Cerca de 200 dólares. Aquí está a 

366 dólares. Con la depreciación, en términos de dólares los salarios bajan y esos países 

se vuelven más competitivos. Sin moneda nacional cómo responden a eso. Hemos 

hecho lo humanamente posible y seguiremos haciéndolo, pero yo podría responderles 

lean la constitución, artículo 272, verifícame 262, por aquí está el señor prefecto de la 

provincia, un abrazo a nuestro compañero Gustavo Baroja, gracias por estar aquí. Casi 

lo aplastan, ya. Cuál es la competencia de los gobiernos provinciales.  262 de la 

Constitución, 63 me parece que son los municipios. Lean, Fomento productivo 

desarrollo provincial, fomento agropecuario ¿responsabilidad de quién? Del gobierno 

provincial, pero en lugar de trabajar por reactivar su provincia, hacen marcha para 

reclamarle al gobierno central. Ya basta compañeros. Cada quien a asumir sus 
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responsabilidades. Desde el gobierno central hemos hecho mucho más de lo que nos 

tocaba hacer en los diferentes territorios y en Huaquillas también. Ojalá con esa 

maquinaria el municipio empiece a arreglar rápido las calles, pero yo vi Huaquillas muy 

descuidada, hay que liberar el canal de Zarumilla. Ustedes saben que invadieron el canal 

internacional. Estamos pasando vergüenza, ya, era el artículo 263, entonces el artículo 

264 para los municipios. Artículo 263, Constitución: gobiernos provinciales, tendrán 

las siguientes competencias exclusivas: planificar el desarrollo provincial, pasa por 

favor, 5 y 6 necesito ver, 6, fomentar la actividad agropecuaria, 7 fomentar las 

actividades productivas provinciales y eso no se hace precisamente haciendo 

politiquería, llamando a protestar, sino poniéndose a trabajar, que cada quien asuma sus 

responsabilidades, compañeros. Y en Huaquillas les insisto, hemos hecho muchísimo, 

pero las calles dañadas. Esa vía que me dicen que está a cargo de la prefectura que quedó 

inconclusa con la anterior administración, puerto Hualtaco sin terminar, peaje para 

entrar a Huaquillas, eso no lo entiendo, desorden. Se necesita urgentemente un par de 

mercados, el canal de Zarumilla invadido. Ese es la división entre Ecuador y Perú. Eso 

han invadido. Y ¿saben cómo lo han invadido? No solo en la ribera, habían puesto 

tablas, porque es un canal bastante angosto y vivían sobre el canal, y si uno va a 

desalojarlos, atentado contra los derechos humanos. Ya basta. Vamos a hacer lo que 

tenemos que hacer en estricto apego a la ley siempre pensando en el bien común, no 

nos pueden invadir hasta el canal internacional de Zarumilla, compañeros. Es una 

vergüenza para el país compañeros. Y no nos engañemos, muchos de esos comercios, 

entre comillas, sirven para contrabandear gas, etcétera. Así que esa gente tendrá que ser 

reubicada. Nosotros no tenemos la obligación de darles mercado, pero vamos a intentar 

darles temporalmente unos locales, hasta poder construir un mercado definitivo que es 

responsabilidad de la municipalidad, pero no se puede invadir el canal internacional de 

Zarumilla, por el amor de Dios. Basta de invasiones. Basta de asentamientos ilegales. 

Ah, es que tenemos derecho al trabajo, todos tenemos derecho al trabajo y precisamente 

por ese derecho al trabajo, debemos respetar el derecho de los demás, el derecho al 

trabajo en el turismo también, y quién va a querer entrar en un país en donde, desde el 

inicio, ven hasta el canal de división internacional, invadido. Quién va a querer entrar 

en un país así. La imagen que se da cuando se entra desde el sur no es la mejor. Y 

también asumimos responsabilidades, ese CEBAF, ese Centro Binacional de Atención 

Fronteriza que lo hicieron gigantesco está hasta despintado. Ya le llamé la atención el 

MTOP, no, para que le den adecuado mantenimiento. Luego, te bloquen un carril de la 

carretera, te hacen entrar en estado desastroso la vía. Una entrada desastrosa, llena de 

baches a la aduana, control aduanero. Estoy seguro que puede haber maneras más 

eficientes que controlar el contrabando que bloquear un carril del carretero y obligar a 

todos por segunda vez, porque ya en el CEBAF se hace. Me dicen que todavía entran 

por el puente anterior de Huaquillas, bueno, hay maneras más, les aseguro que hay 

maneras más eficientes de controlar aquello. Revisan por segunda vez en unas 

instalaciones aduaneras en estado desastroso, al menos el camino de acceso, no, y la 

pérdida de tiempo, hasta uno se siente agredido, no, que lo hacen desviar a la fuerza, 

etc. Ya he ordenado que se busquen sistemas más eficientes para ese control aduanero, 

pero la imagen que debe dar el país a la entrada de los visitantes, en la zona de frontera 
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debe ser la mejor imagen y eso nos está fallando en este sector de la frontera sur, a 

ponernos a trabajar todos juntos, compañeros para sacar el país adelante.  

 

Bien, domingo 25 de septiembre, tuvimos, estuvimos colados también en ese acto, 

tuvimos un acto de esos muy bonito, pero que también tiene su intencionalidad, 

promover la cultura gastronómica, Ecuador debe ser una potencia turística también por 

la gastronomía. Miren como Perú se ha convertido, aprendamos de lo que nos llevan 

ventaja en los diferentes ámbitos. Siempre se tiene, se puede aprender de alguien, 

siempre alguien es mejor de uno en algo, por bueno que uno sea, no. Si uno es bueno 

en Matemáticas, alguien es mejor tal vez para la Química y hay que aprender de ese 

alguien en Química en todo lo que se pueda y Perú nos lleva mucha ventaja en cuanto 

a promoción de cultura gastronómica. Y con todo respeto a Perú y a mí me encanta la 

comida peruana, no tenemos nada que envidiarle a la comida peruana. Ellos han sabido 

promover mejor, así que es tiempo de recuperar, es momento de recuperar el tiempo 

perdido, por eso estamos haciendo estas actividades para promocionar a nuestra 

gastronomía y, me refiero al campeonato mundial, en este año del hornado, compañeros, 

que se realizó el día 25 de septiembre en Otavalo. Un éxito total. Decenas de miles de 

personas. La buena noticia, en esto de la gastronomía. Es que créanme que hay una serie 

de chefs jóvenes que son unos genios, ah, una creatividad impresionante, aquí mismo, 

el nuevo Restaurant Warmi, acá en la Floresta, riquísimo. En Guayaquil, La pizarra, son 

realmente geniales, los chicos le hacen un llapingacho, pero un llapingacho delicatesen, 

no, una delicatesen, un mini llapingacho le hacen con huevos de codorniz. Le hace 

platos tradicionales, pero con un toque de arte impresionante, y esa es la idea, lo nuestro, 

sí, peor hacerle los retoques necesarios para que sean pues platos a nivel internacional. 

Entonces todos a apoyar la gastronomía, todos a impulsar la cultura gastronómica, todos 

a impulsar el turismo gastronómico, la gastronomía parte esencial del potencial turístico 

de Ecuador. Y por eso el festival el campeonato mundial del hornado, es te año el 

segundo, y el campeonato mundial del encebollado, plato típico de la costa. En el 2017, 

en Esmeraldas, campeón del año anterior, tendremos el campeonato mundial del 

encebollado compañeros, pero este 25 de septiembre en nuestra querida Otavalo la final 

del campeonato mundial del hornado, segundo campeonato mundial del hornado, 

muchas gracias a la asociación de chefs del Ecuador que capacitaron a nuestras 

caseritas, a los pequeños emprendimientos que hacen ornado. Había un par de señores 

también que hacían hornado, por si acaso. No es patrimonio de las caseritas, eso es 

sexista creer que estas cosas las tienen que hacer solo las mujeres, por qué no los 

hombres, y había un par de emprendedores que presentaron sus platos y llegaron a la 

final, a la semifinal, al menos. Y muchas gracias a esa asociación de chefs que 

capacitaron y también os ayudaron con el jurado. En primer lugar, bueno empecemos 

por el tercero. Después de una durísima selección anónima, nosotros tenemos solo los 

números, no sabíamos de donde era cada hornado, aunque los que conocemos el 

hornado, en seguida distinguíamos el hornado de San Gabriel, el hornado de Riobamba, 

el hornado del otro lado, no. Bueno, en tercer puesto quedó Puyo, provincia de Pastaza, 

con la compañera Marta Llerena, picantería El buen sabor, felicitaciones. Segundo 

puesto, Cotacachi, Imbabura, vicecampeón, Imbabura. El año pasado fue campeona con 
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Rosa Potosí, Hornado doña Rosita en Cotacachi. No se olviden cuando vayan a 

Cotacachi pegarse un buen hornado donde doña Rosita. El primer puesto, primer puesto, 

primer puesto Mashi, Pelileo, provincia de Tungurahua. Muy bien, con la compañera 

Carmen Ramos, Hornado Carmita, ya está famosa doña Carmen. No ha parado de dar 

entrevistas, no ha parado de dar declaraciones. Es como a Charito Tabango, campeona 

del año anterior, del primer campeonato. Pasó a vender de 3 a cinco chanchos, 15 

chanchos por semana, y ya abrió un nuevo lugar. ¿Está Charito? Hola, bienvenida. No, 

doña Carmen está. Guapísima, bienvenida, nuestra campeona mundial del hornado, por 

favor. Y qué bien que le hace a su tierra también ah, porque verá cuanta gente va a ir a 

Pelileo a probar su hornado y en el 2018, como dicen las reglas del campeonato, la sede 

del tercer campeonato mundial del hornado será Pelileo, porque se llevó el campeonato 

del segundo torneo. Muy bien. Nos acompañaron pues Damiano, ese gran cantautor 

ecuatoriano, Gerardo Morán, el más querido, Papá Changó, hubo arte, fiesta. Un éxito 

total, les recordamos que más de 20 mil personas pasaron por el festival, por el 

campeonato mundial del hornado. Veamos un reportaje de lo que fue este evento que 

insisto, además de ser una fiesta, buscar alegría, unión, también busca, algo mucho más 

profundo impulsar la gastronomía ecuatoriana, como parte esencial de ese potencial 

turístico que tiene nuestro país. Adelante con el reportaje. 

 

REPORTAJE PREGRABADO 

 

DESDE: 0:27:31   HASTA: 0:30:37 

Bueno, nos vemos en el 2018, en el tercer campeonato mundial del hornado en Pelileo. 

Gracias a usted también doña Carmen, esto también trae mucha prosperidad, mucha 

felicidad a su terruño. Si le pasan el micrófono a doña Carmen. Por qué no le dicen 

Fernández, Carmen Fernanda, se equivocarán acá, un jalón de orejas a los que hicieron 

el reportaje entonces. 

 

INTERVENCIÓN DE CARMEN, LA GANADORA DEL CAMPEONATO 

 

DESDE: 0:31:00   HASTA: 0:31:28 

 

Ya no es solo la tierra de los textiles, ah, de los blue jeans, también la tierra del hornado. 

Gracias a usted doña Carmen, felicitaciones. Un halón de orejas a los del reportaje, le 

cambiaron el nombre, y muchas gracias nuevamente a la asociación de chefs. Ahí veo 

un chef, no. Felicitaciones al Ministerio de Turismo. El jurado fue el mayor experto en 

estas artes en toda la república, y se cree que, en el continente, Rafael Correa Delgado, 

ya. 

 

MASHI: Se comió todito 

 

Doña Charito Tabango que fue la campeona de la primera edición, Hugo Benalcázar, 

chef, representante de la Asociación de chefs del Ecuador, Jorge Salas Chef, 

representante de la Asociación gastronómica del Ecuador, Edgar León historiador 
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gastronómico, Damiano, cantautor ecuatoriano, Mashi José Maldonado, metiche. Es 

que si no, dejaba entrar porque todas esas tierras son de él, Gabriel Rivadeneira, 

otavaleña, presidenta de la Asamblea Nacional, Gustavo Pareja, anfitrión, alcalde del 

cantón Otavalo y Fernando Alvarado, nuestro ministro de Turismo. Adelante, adelante 

con los festivales gastronómicos, ha empezado la revolución con lo el del hornado, y el 

encebollado, pero esto tiene que continuar, 2018 yo no estaré ya en el gobierno, hay que 

pedirle al nuevo gobierno que organice el tercer campeonato mundial del hornado en 

Pelileo, provincia de Tungurahua. 

 

Lunes 26 de septiembre, salimos temprano hacia la querida Colombia, Cartagena de 

Indias. Me moría de ganas de conocer Cartagena, una ciudad bellísima, no me la 

imaginaba así. Yo creí que era más pequeñito el centro histórico. Es realmente 

impresionante. Hace unos dos, tres años, era la Cumbre de las Américas en Cartagena, 

pero no fuimos en protesta porque se excluía a Cuba, y nunca estuvo el Ecuador tan 

presente y ya en la cumbre siguiente en Panamá, por primera vez participó Cuba. Cuba 

nunca más excluida compañeros, Cuba, parte fundamental de Latinoamérica. Y esta vez 

fuimos por un acto histórico, lleno de esperanza en ese momento, no, después sucedió 

algo terrible, pero, bueno, los últimos acontecimientos nos dicen que la paz es 

irreversible, pero ustedes saben que ganó el no, en la consulta popular que se realizó el 

2 de octubre, pero ese día lunes 26 de septiembre era fiesta en Cartagena y en Colombia, 

la gente vestía de blanco como símbolo de apoyo a la paz. Estaba Ban ki-moon, el 

Secretario General de Naciones Unidas, altos representantes de organismos 

internacionales, el mismo representante del Papa Francisco, 7, 8 jefes de Estado, 

presidentes de la república, realmente un acontecimiento, insisto, histórico, el rey Juan 

Carlos de España porque se iba a ratificar, a firmar por parte de las FARC y el gobierno 

colombiano el acuerdo de paz después de 4 años de negociaciones en la Habana y 52 

años de guerra. Empezamos con una ceremonia religiosa, liturgia de la palabra, no hubo 

eucaristía, nuestra acción de gracias, un almuerzo oficial, y de tarde, a las 5 de la tarde 

la ceremonia protocolaria de los acuerdos de paz en Colombia. Quiero decirles entre las 

anécdotas, estábamos detrás del escenario los presidentes, no, y el canciller de Noruega 

que fue uno de los países garantes, acompañantes del acuerdo, junto con Cuba y de 

repente, el presidente Maduro está al frente mío, yo estaba después del presidente 

Maduro. Me dice: ve Rafael te presento a Timochenco, jefe de las FARC, ah, cómo está 

Timochenco, yo ni lo conocía, pero por ahí los odiadores, dicen que nosotros hemos 

colaborado con las FARC. Primera vez en mi vida, por primera vez ahí, conocía a 

alguien de las FARC, compañeros, esa es la verdad histórica, me lo tuvieron que 

presentar al jefe de las FARC porque ni lo conocía y no lo reconocí, ah. Lo he visto en 

noticias, pero no lo reconocí ese momento. Entonces veamos el reportaje de lo que fue 

esa muy hermosa, significativa, profunda, intensa, histórica ceremonia de la firma de la 

paz entre las FARC y el gobierno colombiano en nuestra querida y bellísima Cartagena 

de Indias. Adelante. 

 

REPORTAJE 
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DESDE: 0: 35:38  HASTA: 0:39:33 

 

Pese a esa terrible noticia del domingo 2 de octubre, dar un gran espaldarazo al proceso 

de paz en Colombia, el comité Nobel allá en Noruega de otorgarle muy merecidamente. 

Yo he sido testigo presencial de primera mano de la convicción, los esfuerzos, el 

sacrificio de Juan Manuel Santos por resolver ese conflicto que ya tiene más de 50 años. 

Ganó el no. Aquí hay muchas cosas por reflexionar. Respetamos como no puede ser de 

otra manera la expresión soberana del pueblo colombiano, pero no nos engañemos, ahí 

hay gente guerrerista que no quiere la paz. Hay otros que dicen queremos la paz, pero 

en mejores condiciones, etc. Sin embargo, y duela a quien le duela, estoy escribiéndole 

un artículo al telégrafo porque hasta eso le molesta a algunos, no. La libertad de 

expresión es para ellos, no para mí. Hay que reflexionar profundamente sobre el voto 

facultativo porque el gran elector fue ese gran 63% de ausentismo, 63%. Ha sido el 

mayor ausentismo creo en recientes elecciones en Colombia, solo un 18% se pronunció 

por el no, 18.4%, pero eso sirve, solo con 18.4% para echar abajo los acuerdos de paz. 

Hay que reflexionar muy seriamente sobre la conveniencia, sobre todo en nuestras 

democracias del voto facultativo. Es un derecho, puedo renunciar a mi derecho. El 

derecho es irrenunciable cuando se busca un bien mayor participar de ese contrato 

social, sostener la democracia, etc. Pero yo además considero que no es solo un derecho, 

es un deber de vivir en sociedad. No hay libertad sin responsabilidad, nuestra 

responsabilidad es participar en las decisiones que determinan el futuro de nuestra 

comunidad, de nuestra sociedad, de nuestros países. Hay que reflexionar muy 

seriamente sobre el voto facultativo. El gran elector fue el ausentismo, 63% de 

colombianos inscritos en el padrón no fueron a votar y se echan abajo lo acuerdos de 

paz, solo con el 18% de los que dijeron no, y la diferencia entre los que dijeron no y los 

que dijeron sí, es 0.15% y por si acaso, en promedio el ausentismo del 63%, pero en la 

zona en donde se votó el sí es el 65%, y donde se votó el no, el 59%. Si hubiera sido un 

ausentismo uniforme, 63%, en la zona donde votó el sí, ganó el sí donde ganó el no, 

ganaba el sí en total. Pero hay diferencia fuerte en cuanto a ausentismo. Eso nos debe 

llevar a muchas reflexiones. El sí ganó en las zonas de conflicto, en las zonas dispersas, 

el campo. Es mucho más costoso ir a votar que votar en las ciudades. Todas esas cosas 

hay que reflexionar, no. Los votos facultativos yo creo que están haciendo mucho daño 

a la democracia, pero en todo caso, respetamos muchísimo el pronunciamiento el pueblo 

colombiano, pero sí hay que recalcar que un 18.4%, solo un 18.4% solo un 18.4% votó 

no y eso sirvió para no aprobar los acuerdos de paz. Un fuerte retroceso. Gracias a Dios 

la reacción del presidente Santos todo un estadista de las FARC ha sido muy positiva y 

parece que continúa el cese al fuego continúa de hecho el cese al fuego, las 

conversaciones por la paz, pero que nadie se engañe, dentro de aquellos que 

promovieron el No hay gente militarista que no quiere la paz. Aquí está nuestro ministro 

de Relaciones Exteriores. Si separan nuestros ministros presentes por favor para saber 

quiénes están. Un abrazo a todas las Autoridades que nos acompañan: Asambleístas, 

concejales, nos acompaña, han venido muchas familias el día de hoy. Nos acompaña 

María Duarte con su familia, Matías no, Mateo, Martín, Martín, 4 años cuánto tiene, 

cómo ha crecido, 5 ya, muy bien Martín. Está Richard Espinosa director del IESS, está 
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Fernando Alvarado, ministro de Turismo, está nuestro canciller Guillaume Long. 

Muchas gracias a todos por venir, Guillaume Long. Gracias a los compañeros ministros. 

Si nos hablan un poquito más ver proceso de paz y los resultados rapidito porque se nos 

va el tiempo 

 

INTERVENCIÓN DE CANCILLER GUILLAUME LONG 

 

DESDE: 0:43:20  HASTA: 0:44:56 

 

Ojalá me equivoque querido Guillaume, pero ahí hay gente que no quiere la paz. Por 

supuesto no lo va a decir. Todos queremos la paz, pero en otras condiciones, va a 

imponer condiciones imposibles para que se continúe con el conflicto. Hay gente que 

no quiere la paz, ojalá este equivocado, y ojalá es el deseo de todos se alcance una paz 

definitiva en Colombia. Bueno. Les decía que han venido muchas veces. Ha venido 

Carlos Viteri nuestro asambleísta con Carlitos, ¿cómo se llama el bebé?, ¿ah? Icara y 

¿qué significa? Ikara, kichwa amazónico, pero Mashi no sabe pues qué significa. Pásele 

un micrófono por favor, pero tengan 2 micrófonos no sean malitos, sino lo traigo yo de 

mi casa y los presto, ya. Si pues hay 1500 personas y hay un micrófono por favor.  

CALOS VITERI: presidente, mi hijo se llama Ikarak, el que da el poder 

Chuta, está muy bien. La ambición de poder del asambleísta Carlos Viteri.  

CARLOS VITERI: esos términos no va a saber el Mashi, pues presidente es de la región 

amazónica.  

 

Ahí está Martín con Marcelo. Bienvenidas, bienvenidos, ahí veo otro bebé, lindísimo. 

Que no se me duerma el niño. El tuyo cómo se llama, Inti, Inti, sol. Muy bien Inti, 

bienvenido. Y a todos los niños que nos acompaña en el día de hoy. Miren esa bebé 

preciosa allá. Bienvenido querido niño. Bueno. Lunes 26 de septiembre continuamos 

de noche, pues, después de acabar ese muy emotivo acto, estaba Pepe Mujica, regresaba 

con nosotros al país porque iba a participar en el AP, nos fuimos a cenar algo en uno de 

esos restoranes, eso también gusta mucho al anfitrión, no, que uno conozca la ciudad, 

caminamos por las calles ver Cartagena. A cenar en un restaurante de ahí de los más 

típicos. Pasamos muy lindo, el cariño de la gente colombiana. Obviamente se armó la 

farra, canto etcétera no, y regresamos en horas de la noche. Hicimos escala en Guayaquil 

para Pepe porque él no puede subir a Quito, luego llegamos a la ciudad de Quito.  

 

Martes 27 de septiembre, reunión para la ley de la Seguridad Social de las Fuerzas 

Armadas, se está discutiendo esto. Ya lo hemos hablado hasta la saciedad, solo hay algo 

agregado. Realmente mientras más examinamos el sistema, menos lógica lo 

encontramos, más se está perjudicando a nuestros soldados. Es importante que ustedes 

escuchan queridos soldados. Si ustedes aportaran, con el aporte actual del 23 %, por 

ejemplo, ya, cómo les decía, un policía recibe 771 dólares y le cuesta al Estado 1263. 

Esa diferencia gigantesca, no, entre 771 y 1263 se lo come el ISSFA y muchas veces 

para subsidiar las pensiones más altas hola cesantía de 200.000 dólares, eso no es 

correcto. Así que con los nuevos que van a entrar, no con los que están, vamos a empezar 
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con un sistema con las mismas aportaciones del sector civil, es decir, 11.45% para el 

policía, en nuestro ejemplo, y 9.15% para el empleador, el Estado estaba poniendo 26% 

como empleador. Eso le permitirá incrementar en sueldo neto, no, 117 $ al policía de 

menor rango, pero a medida que sube el rango, por ejemplo, un general superior no se 

va, esto no se va a aplicar a los actuales oficiales. En el futuro, un oficial superior va a 

ganar 600 dólares más gracias a esto. Y dónde iban esos 600 antes, al ISSFA, y el ISSFA 

no consumió en su propia burocracia o subsidiando las pensiones de los más altos, las 

cesantías de los más altos, esto es tremendamente injusto. Entonces con este sistema el 

sueldo neto de nuestros policías, sin que pierdan beneficio, ya vamos a explicar eso, en 

general pues nuestros soldados. Tienen la tabla de nuestros soldados, por favor. 

Brillante, no me han preparado de los soldados, solo de la policía. Bueno. Es casi 

similar. Va a aumentar el sueldo neto en forma importante para los nuevos. Estamos 

tratando de que los que quieran, cambiarse a ese sistema los actuales, lo puedan hacer, 

pero hay que calcular bien los impacto, no, porque esto nos cuesta a nosotros como 

gobierno. En todo caso, ah, entonces que pasa con el seguro, eso lo va a pagar 

directamente el Estado. Qué pasa con los créditos hipotecarios, quirografarios, se va a 

seguir dando, se va a continuar dando, ok, pero si cobrar a parte por esas cosas, fondo 

de vivienda y esas cosas, y qué pasa con la cesantía. Se va a dar como en el sector 

público. Es decir, alguien con 36 años de servicio, sale creo con 53 mil dólares 

totalmente pagados por el Estado como buenos servidores públicos civiles ya no es que 

yo tenga que aportar 6% de su sueldo, 7%, el Estado otro 7% y eso servía para subsidiar, 

se subsidiaba más a los que más ganaban. Un alto oficial nos salía con 200 mil dólares 

y ese es el que se llevaba la mayor parte del subsidio. Era el mundo al revés. La justicia 

al revés. Se subsidiaba más al que más tenía. Entonces con esto nuestros nuevos 

soldados, nuestros nuevos policías aumentan sustancialmente su sueldo neto y todos los 

beneficios son financiados como siempre debió ser, directamente por el único 

empleador que es el Estado ecuatoriano. Un sistema mucho más claro, mucho más 

transparente y mucho más justo compañeros. 

 

Bien. Algo adicional aquí, también, diario La hora, tiene por aquí ese pasquín que busca 

solo desestabilizar ¿no están por aquí los periódicos? Por favor, pilas. Diario La Hora 

por ahí está, no. Entonces saca que Correa quiere controlar la Seguridad Social, saben 

¿por qué? Sepan ustedes que por ley. Yo no sé cómo se permitieron estas leyes tan 

absurdas, el director del ISSFA debe ser un oficial con rango de general o almirante, 

qué permitiría un absurdo así. Exagero para ilustrar. Si solo tenemos un general, un 

almirante y hay guerra, él no puede dedicarse a la defensa porque tiene que dedicarse a 

administrar el ISSFA por ley. A esos absurdos llegamos. Qué tiene que hacer un 

uniformado administrando el ISSFA, qué sabe un almirante de cálculo actuarial. 

Entonces lo que estamos diciendo en vez de que esté el oficial que estén representantes 

de el comando conjunto, de los jefes de cada rama, pero con especialidad en finanzas, 

economía, en cálculo actuarial, etc. Es decir, especialistas que vayan a dirigir el ISSFA 

y el ISSPOL, eso es lo que está proponiendo la ley. Dicho sea de paso, fue una iniciativa 

legislativa, no del ejecutivo, del compañero Fausto Cayambe, muy pertinente. Pásele el 

micrófono a Fausto. Paulo si está aquí, pedí que se pongan de pie los ministros y no te 
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pusiste de pie, qué malvado. No se fracturó el pie la otra vez en el gabinete itinerante, 

el tobillo. La ministra Paola Pabón, dio otro mal paso. Perdón, se fracturó el tobillo. 

Bueno, sexismo, ya mismo me empapelan las furiosas de siempre por ahí. Este. 

Entonces les decía. Por favor, ¿por qué no tengo los periódicos?, que falla. Démelos 

pues no está acá, necesito hermano yo acá. O los va a pasar en pantalla, avísenme algo. 

Entonces ya como siempre ese pasquín llamado La Hora para tratar de sembrar cizaña: 

Correa quiere controlar la seguridad social. No hay ningún control. Lo que se está 

pidiendo es que en vez de vayan el jefe del comando conjunto a presidir el ISSFA, el 

directorio del ISSFA y otro general a ser director del ISSFA, que haya representantes 

de ellos, especializados en finanzas, economía, civiles para que administren el ISSFA, 

el ISSPOl y ya nuestros militares no se dediquen a actividades que nos les corresponden 

porque qué tiene que hacer un almirante insisto gerenciando, dirigiendo el ESSFA. Ok. 

Compañeros, por hacerlo ¿no está hoy día?, yo leí, está en el reporte de noticias, por ahí 

está revisen las noticias, más adelante les mostraré. Bien, en todo caso compañeros le 

dejo la palabra a Fausto Cayambe que está tratando este tema en la respectiva comisión 

en la Asamblea. 

 

INTERVENCIÓN DE ASAMBLEÍSTA FAUSTO CAYAMBE 

 

DESDE: 0:53:15  HASTA: 0:55:03 

 

Muy bien Fausto. Esta es una reflexión que tenemos que hacer compañeros, o sea, 

cuando yo quise hacer la reforma constitucional, la enmienda para que las fuerzas 

armadas ayuden a la policía en seguridad interna, salieron una serie de militares en 

servicio pasivo, los opositores de siempre, que estamos desviando a las fuerzas armadas 

de su actividad, cuando en todas partes del mundo moderno, las fuerzas armadas apoyan 

a la seguridad interna. Pero quién dice algo al respecto a tener un general administrando 

el ISSFA o coroneles de rectores de colegio o altos oficiales dirigiendo un club de 

fútbol. Y por favor, la formación de esos oficiales les ha costado a ustedes, al pueblo 

ecuatoriano. Entonces, tenemos derecho a exigir que se dediquen a las funciones que 

les corresponden, compañeros. Se acabaron las repúblicas independientes, al menos 

mientras yo sea presidente, y, pero vean qué difícil es hacer patria, hacer lo correcto por 

la prensa corrupta que tenemos, no. Gobierno busca control de la seguridad social. Ese 

fue el titular del diario La Hora que tanto se han demorado los compañeros en 

encontrarlo y estaba en primera página. Meter cizaña. Entonces, leen eso, no: Correa 

quiere apoderarse de la seguridad social. Y lo que estamos pidiendo es que esas mismas 

personas sean representadas en los directorios, pero con representantes calificados, 

especialistas, pero no tener a un alto oficial que está formado para otra cosa dirigiendo 

el ISSFA o dirigiendo el ISSPOL, eso es ineficiente. Eso no es correcto, desvía, ahí sí 

de sus funciones fundamentales a nuestros altos oficiales, pero otra cosa también. Otra 

reflexión. Y ya les digo, yo me voy en mayo. Esto es para el próximo gobierno, es para 

el país. Son las discusiones que debemos tomar seriamente, no con politiquería. La mala 

entendida autonomía. Todo el mundo quiere ser aquí autónomo, pero que le pague todo 

el Estado. Se parece al hijo que cumple 18 años. Papá me voy de la casa, quiero ser 
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autónomo, libre, independiente, departamento propio, yo mi propia comida, mi propia 

vestimenta, mi propio carro, pero eso sí, me pagas todo tú, ah, no seas malo. Esa es la 

autonomía que muchos buscan. Por favor, con mucho respeto, la autonomía de los 

municipios, la autonomía de los municipios empieza por la autonomía financiera. 85% 

en promedio los ingresos municipales son transferencia del gobierno central. Gasto 

público, pero no dicen nada. Quito, Guayaquil, que son lo que menos porcentaje tienen, 

reciben, 60% de su renta, son transferencia del gobierno central. Casa de la cultura, 

autónoma, peor todo el presupuesto es transferencia del Estado. Universidades 

autónomas, toda la plata es del Estado, del gobierno central, y es un derecho, por último, 

tenemos la obligación de dar a las universidades públicas, pero ¿universidades 

internacionales? Que la Andina, que la Andina quiso poner aquí su sucursal, gracias, 

pero que le pongamos todo nosotros, pues. No nos ayuden tanto, no sean malos. Y toso 

es así, todo es así. Lo mismo ISSFA, ISSPOL. Por ahí salió un excomandante de la 

marina, Libio Espinosa diciendo: el ISSFA es de las fuerzas armadas. Ni siquiera ha 

leído la constitución. El ISSFA es parte del sistema de seguridad social, pero por último 

si quiere un ISSFA de las fuerzas armadas, no nos pidan pues plata y nosotros 

subsidiamos 60% de las pensiones militares como debe ser porque en ninguna parte del 

mundo, la seguridad de las fuerzas públicas, policía y fuerzas armadas es sostenible, 

pero entonces que no me hablen de autonomía, hacemos lo que nos dé la gana, usted 

solo de la plata, y esto es de las fuerzas armadas y es nuestro feudo, nuestra república y 

nadie se mete. Ya basta compañeros de esa autonomía mal entendida.  

Es nuestro derecho y nuestro deber pedir cuentas de cómo se maneja la plata del pueblo 

ecuatoriano compañeros. Ahí nadie habla de gasto público, y todo es gasto público, 

dicho sea de paso. Y está muy bien subsidiar las pensiones e incluso las civiles cuando 

se necesite, no ese 40% que nos obligaban a dar cuando no lo necesitaba el IESS. Sepan 

que la deuda que tiene el gobierno de casi mil millones con el Instituto Ecuatoriano de 

Seguridad Social, deuda por la que pagamos más de 600 millones anuales en intereses, 

es un importantísimo ingreso para el IESS. Esa deuda, algunos han de creer que es 

porque no pagamos los aportes patronales. No. Era por ese 40%. Cerca de mil millones 

que teníamos que dar anualmente, absurdamente y como no tenían en qué invertir, el 

IESS compraba bonos, y de ahí viene esa deuda de 10 millones que tanto escándalo 

hacen algunos, no y que es gasto público. Aquí no importa el gasto público si es para el 

IESS. Ya basta compañeros. Ya basta de tanta, insensatez, les insisto, yo, ya hasta mayo 

soy presidente. Esto es por el bien del país. A definir adecuadamente las autonomías. A 

definir adecuadamente los subsidios. Por supuesto hay que subsidiar las pensiones 

policiales y militares, peor hasta cierto límite pues, pero subsidiar una pensión de 5 mil 

dólares como la de Ernesto González, exjefe del comando conjunto y hoy politiquero 

de oposición. Sepan ustedes que le están financiando ustedes 3 mil dólares mensuales a 

este tipo, 3 mil dólares, cuando dos tercios de los adultos mayores no tienen seguridad 

social. Estamos financiando un no pobre. Cuál será la esperanza de vida que se retira 

con 56, 57, 58 años, 25 años. Subsidiando 3 mil dólares mensuales, eso significa 900 

mil dólares por su esperanza de vida. 900 mil dólares por una sola persona y no pobre. 

Son cosas que tenemos que discutir y sin miedo porque es plata del pueblo ecuatoriano 

compañeros. En todo caso, todo esto se está corrigiendo para los nuevos, para los que 
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están activos, pues, se han hecho algunos ajustes, pero no se han podido hacer estas 

reformas radicales por obvias razones, entraron con otras reglas de juego, etcétera, no, 

pero para los nuevos, porque además, insisto, para los de menor grados soldados, 

oficiales, esto era perjudicial porque pagaban 23%, mientras el sector civil público, se 

pagaba 11.4, ya, y básicamente era para subsidiar las más altas pensiones que no era de 

ellos y las más altas cesantías, y el Estado pagaba 26%, casi el triple de lo que paga en 

el sector civil que es 9.15, ¿para qué? Para subsidiar pensiones de 5 mil dólares, qué 

estamos locos. Además, es subsidio directo, el 60% a cada pensión. Todo eso es gasto 

público, y ahí sacan los periodicazos: gobierno le debe al ISSFA de ahí viene pues la 

deuda, del 60% que debemos subsidiarles en pensiones, que digan claras las cosas. El 

subsidio, que como nos ha pasado de todo, no pudimos pues pagarle a tiempo, pero es 

subsidio que tenemos que darle a las pensiones, 60% de subsidio. Esa es la realidad 

compañeros. Esas cosas hay que hablarlas porque es plata del pueblo ecuatoriano, hay 

que buscar la mejor manera de utilizar esos cuantiosos recursos. Corrijo, la deuda con 

el IESS es de 7 mil 500 millones de dólares.  

Un saludo a la señora Lidy Soto, la señora de San Gabriel que nos sigue con tanto cariño, 

ya persona adulta mayor que me decían que cuando no puede por diferentes motivos, 

se enfermó o algo el sábado en el Enlace, busca como verlo otro día, pero no se pierde 

un solo día el Enlace, Muchas gracias doña Lidy, Lidy, y un abrazo a ese querido San 

Gabriel, hermosa ciudad de nuestra provincia del Carchi, con un hornado espectacular 

ah. Yo enseguida supe, en la final del hornado, cuál era el hornado del Carchi porque 

jugosito y todo eso, es facilito reconocer. 

 

Bien. Luego pues tuvimos actividades de despacho, revisión del discurso del ELAP y a 

las 9 de la mañana del día miércoles 28 de septiembre, tuvimos la inauguración de esto 

que ya se está convirtiendo en parte de la historia de América Latina y, sobre todo, de 

los movimientos de izquierda, de los movimientos sociales, el encuentro 

latinoamericano progresista. En este caso el tercer encuentro latinoamericano 

progresista. Esto lo empezamos hace tres años, por iniciativa de Alianza País, con 

recursos de Alianza País, como conmemoración de ese día en que triunfó la democracia 

con mucho dolor, pero triunfó la democracia. El 30 de septiembre de 2010. Entonces, 

para el 30 de septiembre de 2013, organizamos el primer ELAP, fue un éxito total y el 

éxito ha venido aumentando en estos años, a tal punto que es una referencia y muchos 

movimientos de izquierda, no solo latinoamericano, del mundo entero. Aquí nos 

participaron más de 80 movimientos de América Latina, sobre todo, pero de Asía, de 

Europa, de muchos otros continentes, incluso, ya lo esperan el ELAP para actualizarse 

en el discurso, los problemas, los conceptos. El tema de este año, lo otros años se ha 

tratado sobre, por ejemplo, redistribución, el año pasado. Si está Doris Solís, alguien de 

Alianza País que me haga acuerdo los temas de los otros ELAP. No vino Doris. 

Gillaume, no sé si tu lo recuerdas que estabas de presidente de la comisión internacional. 

Y este año se trató sobre el nuevo Plan Cóndor y el Pacto Ético Latinoamericano. 

Insisto, un éxito total. Felicitaciones a los organizadores del tercer encuentro 

latinoamericano progresista ELAP 3 en la ciudad de Quito, aunque también hubo 

conferencias, por ejemplo, Pepe Mujica en Guayaquil, y también hubo actividades en 
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Montecristi, en donde fueron los jóvenes de la patria grande a conmemorar la, a recordar 

al gran Eloy Alfaro y también a debatir sobre sus propuestas, no. También visitaron las 

zonas afectadas por el terremoto. Veamos un reportaje sobre lo que fue la inauguración 

del ELAP 3 en la ciudad de Quito, teatro del Colegio 24 de mayo. Adelante. 

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 1:04:39   HASTA: 1:08:04 

 

 Yo también hablé, lo que pasa es que me han puesto a parte en el resumen, entonces 

veamos, fue un mensaje importante el que dimos. A mí me gusta preparar estas cosas, 

no me gusta hablar, me gusta decir, transmitir ideas, incluso por eso siempre llevo 

telepronter y no tengo tan mala memoria para unas cosas, para otras soy olvidadizo. Uy, 

soy tremendamente olvidadizo, nunca me pregunten donde puse las llaves y esas cosas, 

nunca me acuerdo, pero para ideas y eso sí soy bueno para retener, pero a mí no me 

gusta mostrar qué tan bueno o malo orador soy, me gusta transmitir ideas, decir coas, 

no hablar por hablar. Entonces, preparo estos discursos, no y me toma tiempo y hablo 

con telepronter, aunque improviso muchísimo. Entonces, bueno, ese mensaje fue 

importante. Ese mensaje créanme, recogido por las diferentes agrupaciones de 

Latinoamérica y del mundo entero y reproducir y se empiezan hoy la izquierda mundial 

utiliza muchos de los conceptos que nosotros hemos propuesto: restauración 

conservadora, se empezó a utilizar en los últimos 2, 3 años. Ahora el nuevo Plan 

Cóndor. El pacto ético para los paraísos fiscales, una bandera de lucha de la izquierda 

ya a nivel mundial. Así que veamos la intervención del presidente de la república en el 

tercer Encuentro Progresista Latinoamericano. Adelante. 

 

INTERVENCIÓN DE R. CORREA EN ELAP: (1:09:18- 1:13:08) 

 

No es excluyente la ideología con el pragmatismo. Hemos tenido una clara 

ideología, siendo muy pragmáticos como lo ha sido la revolución, y qué dice 

nuestra ideología: los seres humanos sobre el capital, la sociedad sobre el 

mercado. La búsqueda de la justicia en todas sus dimensiones. El socialismo del 

siglo XXI habla de justicia social precisamente para la libertad y siendo muy 

eficientes porque la eficiencia puede mejorar esa justicia, produciendo con 

menos más para que alcance a mayor cantidad de beneficiarios compañeros. Tal 

vez somos víctimas de nuestro propio éxito. Según la CEPAL, casi 94 millones 

de personas salieron de la pobreza y se incorporaron a la clase media regional 

durante la última década, en su gran mayoría fruto de las políticas de los 

gobiernos de izquierda. Tenemos personas que superaron la pobreza y que ahora 

lo que se llama muchas veces prosperidad objetiva y pobreza subjetiva, pese a 

que ha mejorado muchísimo el nivel de ingreso de estas personas, piden mucho 

más aún y se sienten pobres, no en referencia a lo que tienen, peor a lo que 

tenían, si no a lo que aspiran. Es el síndrome de doña Florinda, utilizando el 

título del ensayo del compañero argentino Rafael Ton. Es el síndrome de doña 
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Florinda, el pobre que surge y empieza a llamarle chusma al resto, a pegarle a 

los pobres don ramones, a engreír a los malcriados hijos Quico y a votar y 

simpatizar con gente de bien, como el capitalista compasivo encarnado por el 

señor Barriga. Este es uno de los puntos que debe reflexionar este encuentro. 

Ojalá, con seriedad, de este encuentro saquemos respuestas, pero una de ellas es 

que la izquierda ya no solo tiene que hablarle a los pobres, sino también a la 

clase media y dentro de ésta a los jóvenes. Debemos conservar nuestra ética, 

pero también aplicar la técnica y, sobre todo, tenemos que mejorar mucho la 

estética, empezando la estética de nuestro lenguaje, de nuestro discurso. Ya 

basta del antimperialismo, anticapitalismo transnacional, a quién atrae, a qué 

joven va a atraer el ser anti. Debemos estar a favor, no en contra. A favor de la 

justicia, de la vida, de la paz. Un gobierno progresista podrá perder elecciones o 

caer por la fuerza del golpismo, pero ya no somos la izquierda del 3%, somos 

una izquierda con vocación de poder y de servicio, con experiencia de gobierno, 

con cuadros probados, con propuestas concretas y políticas públicas que han 

demostrado que pueden mejorar la condición de nuestros pueblos. Este es el 

último encuentro en el que me dirijo a ustedes como presidente del Ecuador, el 

más alto honor al que pueda aspirar un ciudadano. Vendrán relevos que sabrán 

hacerlo mucho mejor de lo que yo pude hacerlo. Debemos ser como la sencilla 

arcilla queridos compañeros que, frente a estos momentos difíciles, frente al 

fuego se endurece, resiste mucho más. Que nos roben todo menos la esperanza. 

Hasta la victoria siempre, hermanos latinoamericanos. 

 

Bueno algunas ideas del discurso, no, que ya nos está bombardeando la derecha: no es 

momento de ideología, sino de pragmatismo. Prohibido olvidar, revisen la historia. Lo 

mismo nos decían al inicio de los 90, cuando desregularon todos los mercados porque 

era momento del pragmatismo, no de la ideología y nos llevaron a la peor crisis de la 

historia del 99, porque por su puesto el pragmatismo del neoliberalismo: libre comercio, 

bajarse los impuestos los ricos, desregulación financiera de mercados en general, 

etcétera y el sálvese quien pueda. Ese es el pragmatismo. Aprendamos de la historia. 

No son conceptos excluyentes entre ideología y pragmatismo. Yo puedo tener una 

ideología bien clara. Nosotros somos gente de izquierda, socialismo del siglo XXI, pero 

con los pies bien puestos sobre la tierra compañeros. Muy pragmáticos, pero sin jamás 

claudicar en nuestros principios: el ser humano sobre el capital, la sociedad sobre los 

mercados; buscar la libertad a través de la justicia social, si no esto no es libertad, eso 

es remedo de libertad. Buscar la verdadera paz que se basa en la justicia, igualdad de 

responsabilidades para todos, el buen vivir, no la pacificación, estás tercerizado, puedes 

elegir entre seguir siendo explotado, quedarte en la calle; tanta libertad de ese trabajador 

tercerizado. Esa es la libertad de los de siempre, a lo que quieren volver los mismos de 

siempre. También se propuso la idea de la cantidad de gente que salió de la pobreza en 

estos años. Nosotros hemos sacado a casi 2 millones de la pobreza de Ecuador. Esa 

gente ha pasado a la clase media. Hay que empezar a hablarle más a la clase media. Ahí 

vienen los puristas de izquierda que hemos manejado a la clase media. No. Tenemos 

apoyo en la clase media, pero la clase media es mucho mayor. Hay jóvenes que ya 
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nacieron, sus padres fueron pobres, nacen en clase media, entonces hay que actualizar 

el discurso, el lenguaje y también estar atentos, no, porque como ha pasado en otras 

latitudes. Hubo una vez un estudio de Emir Zader, un querido amigo mío en que 

demostraba como alguien a quien la revolución bolivariana en Venezuela ayudó tanto, 

le dio casa, trabajo, escuela para sus hijos, ahora votaba por la derecha, ¿y cómo así 

usted que ha recibido de gobierno, vota por la derecha? No, es que ahora tengo que 

cuidar lo que tengo, entonces, me toca ir con la gente bien, con la derecha, no. Y no se 

dan cuenta que esa gente bien, al primer descuido le quitan todo lo que tienen. Les duele 

esa clase media, esa nueva clase media. Entonces compañeros lo que se llama muchas 

veces síndrome de doña Florinda, no, ya hemos hablado de eso. Que a penas dejan de 

ser pobres, se creen superiores al resto y llaman chusma al resto, no. Le caen a palos a 

los obreros a los don ramones, engríen a sus malcriados hijos Quico, dándole de todo y 

votan por la gente bien. El capitalista compasivo, encarnado en el señor Barriga.  A no 

caer en esa trampa, a seguir con el cambio profundo para conseguir un país para todas 

y todos compañeros. Y también otro mensaje, no. Nos quieren asustar que el fracaso 

del Socialismo del siglo XXI y ponen de ejemplo las dificultades en Brasil, en 

Venezuela y por qué no ponen de ejemplo Uruguay, el país más desarrollado de 

América Latina, con un gobierno de izquierda, el Frente Amplio de nuestro querido 

amigo Pepe Mujica, nuestro querido amigo Tabaré Vásquez. Ya 10, 12 años en el poder 

el Frente Amplio. Por qué no ponen de ejemplo a Bolivia, no. Uno de los países con 

mejores indicadores macroeconómicos de todo el planeta, dirigido por nuestro querido 

compañero Evo Morales o el propio Ecuador. Porque hemos tenido problemas en los 

últimos meses, pero sin lugar a dudas, Ecuador ya cambió y tenemos el doble de 

producción hoy que hace 10 años. El PIB per cápita ha aumentado 70%, hemos 

reducido, hemos sacado 2 millones de personas de la pobreza. Somos de los tres países 

más equitativos del continente. Entonces, por cada ejemplo de problemas del socialismo 

de siglo XXI que nos puedan presentar, les podemos poner tres ejemplos de éxito. Son 

sus políticas las que han fracasado, no las nuestras, a no dejarnos engañar. Gillaume, no 

sé si ya te acordaste de los temas de los anteriores encuentros latinoamericanos. 

INTERVENCIÓN DE CANCILLER GILLAUME LONG 

DESDE: 1:17:10  HASTA: 1:17:43 

No te preocupes, yo lo tengo acá es Restauración Conservadora, el ELAP primero, 

fíjense ese fue un concepto que nosotros introdujimos. ELAP, 2 Golpes blandos, pero 

también se hablaba algo por la herencia plusvalía de redistribución. Ok. 

INTERVENCIÓN DE CANCILLER GILLAUME LONG 

DESDE: 1:17:57  HASTA: 1:19:10 

 

Pero, por supuesto, hay gente que nos quiere volver al pasado y disfrazan esto de 

pragmatismo y son actores políticos sin responsabilidad política. Eso es lo más nefasto 

para una democracia, porque como decía Ernesto Samper, una persona muy aguda, muy 

inteligente, cuando grupos, supuestamente no políticos, ONGS, cámaras de la 
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producción, atentan contra la política. En Brasil, en Brasil lo que se ha hecho son golpe 

judicial y congresil, bueno Congreso es político, pero la justicia. Ya hay jueces y fiscales 

que salen dando declaraciones, son estrellitas de navidad, estrellitas públicas, cuando 

un juez habla por su providencia, eso es terrible, pero además esos poderes fácticos, 

como en Ecuador las cámaras de la producción. Ahora las cámaras de producción han 

hecho un libro que quieren llegar a un consenso pragmático, dada la crisis que vive el 

país, que estamos peor que nunca, ellos van a poner la solución. Prohibido olvidar. No 

insulten nuestra inteligencia. Quiénes han quebrado recurrentemente este país, son ellos 

y siempre han utilizado el dinero del pueblo ecuatoriano para sus sucretizaciones, para 

sus salvatajes a través de gobiernos títeres. El gran problema es que nosotros no nos han 

podido manejar, ya vienen a ser los salvadores, los sepultureros del país se presentan 

como resucitadores. Basta, basta de eso. Pero lean, lean, yo les invito a leer el libro que 

ha preparado la Cámara de Comercio para que se den cuenta lo que está proponiendo 

esta gente. Insultan nuestra inteligencia. Es increíble lo que están proponiendo. Lo 

acaban de presentar en Guayaquil, en el salón de exposiciones, me parece no. Ya uno 

no sabe si llorar o reír cuando uno ve a Salvador Quishpe con los empresarios de la 

Cámara de Comercio de Guayaquil y a Paco Moncayo, que centroizquierda, Paco 

Moncayo es de derecha, pero ahí está el MPD, Pachakutik, Paco Moncayo apoya el 

petróleo, la minería, vamos a ver que dice el MPD, Pachakutik que han buscado por 

todos los medios boicotear el desarrollo minero, el desarrollo petrolero. Esas alianzas 

están pegadas con babas y verán, en la propia campaña se van a hacer pedazos. Nunca 

van a llegar a poder, pero si llegan al poder. Se imaginan la tragedia que sería. Se 

imaginan la salud, la educación en manos del MPD, se imaginan eso. Y algunos que 

tratan de distorsionar la historia dirán, pero usted pactó con ellos. Yo nunca pacté con 

Pachakutik, con MPD, nunca. Recuerden en la elección de 2006 tuvieron sus propios 

candidatos: Luis Villacís del MPD; Luis Macas de Pachakutik. En la segunda vuelta 

dijeron apoyamos a Correa, bueno, muchas gracias, pero no les di ni un clavo. Lo que 

después descubrimos, que tenían una serie de espacios cedidos por gobiernos anteriores. 

Rescatamos la educación pública, la salud pública, la universidad pública de manos del 

MPD y por eso los tirapiedras ahora son enemigos a muerte. Que les vaya bonito, 

estamos mejor sin ellos. A Pachakutik le quitamos pues la educación bilingüe que era 

su botín político y utilizaban eso para su campaña, para sus movilizaciones y era peor 

calidad de educación, condenando al retraso a sus supuestos defendidos, representados, 

al pueblo indígena. Y por eso, como les quitamos la educación bilingüe se resintieron y 

se declararon opositores al gobierno. Que les vaya bonito. Ya. Qué bien que nos ha ido 

sin ellos, compañeros. Vamos a ver a Paco Moncayo cómo les va con ellos. Pero un 

Salvador Quishpe con la cámara de la producción en Guayaquil. Ya falta ver la manada 

volando, porque el burro ya lo he visto, hermano. Bueno, ahora. Miren lo que. Y para 

escuchar qué. Y qué dirá Paco Moncayo de esto que supuestamente es de centro 

izquierda. Miren lo que está proponiendo la Cámara de Comercio. Escuche Ecuador, 

escuche Ecuador. Este el capítulo 2, me parece, hecho por Mauricio Pozo, exministro 

de Economía de Lucio Gutiérrez, el que firmó una de las cartas de intención más 

vergonzosa de la historia del país con el Fondo Monetario, se comprometían hasta a 

congelar pensiones jubilares, cuando eso le correspondía al IESS que era autónomo, 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

818 

   

pero se comprometían a eso. Revisen la carta de intención de 2003 con el Fondo 

Monetario Internacional, firmada en tiempo récord, una verdadera vergüenza para el 

país y una de las cartas más vergonzosas de la toda la historia latinoamericana. Este 

señor que suena para vicepresidente de Cinthya Viteri, y préndale velita a todos los 

santos para que lo ponga de vicepresidente para que todo el mundo recuerde el pasado, 

más de lo que nos recuerda la señora Viteri, ya. Qué es lo que propone. Capítulo 2 es 

este ¿verdad? Propuesta para el debate, eufemísticamente lo llaman. La insuficiencia en 

reservas internacionales genera una señal de inestabilidad. Una de las pocas cosas de la 

dolarización es que no se necesitan reservas internacionales porque no hay moneda 

nacional para respaldar. Esto no es otra cosa que acumular reservas en el Banco Central 

para tener sus fonditos en caso de que no se pueda pagar deuda externa, así es como hay 

que leer esto, porque en dolarización no se necesitan reservas, no hay moneda nacional 

para respaldar. Lo que tiene que tener el Banco Central es respaldo a los depósitos de 

la banca privada, pero no reservas internacionales, en el sentido tradicional de la 

palabra, para respaldar una moneda nacional que ya no existe. Acumular reservas 

inútilmente es otra forma de tener fonditos de estabilización en caso de vacas flacas y 

para ellos vacas flacas y para ellos vacas flacas es no pagar deuda externa que la tienen 

ellos mismos, sino revisen como el Banco de Guayaquil era tenedor de deuda externa 

en el año 99 compañeros. Prohibido olvidar pueblo ecuatoriano. La insuficiencia de 

reservas internacionales genera una señal de inestabilidad, incertidumbre y 

desconfianza en la sostenibilidad del propio régimen cambiario de la dolarización. Es 

imprescindible un fortalecimiento urgente de las reservas internacionales y no se 

observa ninguna otra alternativa. Ahorita tenemos más de 4 mil millones en reserva. 

Pero para ellos no se observa ninguna otra alternativa que no sea, escuchen: recurrir a 

la economía internacional mediante un amplio acuerdo con las entidades multilaterales. 

¿Cuáles son las entidades multilaterales? Fondo Monetario Internacional, Banco 

Mundial, a través de la confección de un programa económico. ¿Qué significa eso? Una 

nueva carta de intención como la vergonzosa de 2003 que genere un shock. Están 

diciendo, pero para disimular dicen un shock de confianza en el país. Nos creen 

estúpidos. Esto es lo que están proponiendo. Los programas de ajuste del Fondo 

Monetario Internacional. Si fuera esta la solución, Ecuador ya sería Suiza, pues, porque 

cuántos programas de ajuste, hemos tenido del Fondo Monetario. Hemos tenido como 

18 cartas de intención. Esto es volver al más vergonzoso pasado. Qué dirá Paco 

Moncayo de esto, qué dirá Salvador Quishpe, Pachakutik, qué dirá el MPD, ahora como 

se llame Unión Patriótica, etc. ¿Qué vergüenza! Esto es lo que está proponiendo la 

Cámara de Comercio y Mauricio Pozo. Prohibido olvidar pueblo ecuatoriano.  

Luego capítulo cuatro. Al menos esto es pura ideología. Aquí hay hasta graves fallas 

técnicas en el capítulo cuatro. La política tributaria. Uno siente vergüenza ajena. 

Usaremos la curva de Laffer en los años 80 para bajarle el impuesto a los ricos. Ya nadie 

utiliza eso en la academia. Se demostró que no existe, que era algo imaginario. Un 

invento para bajarse los impuestos los ricos, y, estos, 30 años después resucitan la curva 

de Laffer. Qué vergüenza. O sea, el economista que hizo esto. Si es de la Cámara de 

Comercio le pediría la renuncia por hacerlos quedar mal, porque esto ya tiene fallas 

técnicas, no es solo ideología, fallas técnicas graves. No solo el garrotazo que insisten 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

819 

   

en darnos los más ricos para salvaguardar sus divisas, sus ganancias. Esto ya es falla 

técnica grave. Usaremos la curva de Laffer para explicar de manera general, aunque 

incompleta, cómo una imposición excesiva destruye la iniciativa de los agentes 

participantes de la economía. El siguiente gráfico muestra la relación que existe entre 

la presión fiscal T y el monto recaudado T, T mayúscula. t minúscula y T mayúscula. 

Veamos, veamos el gráfico. Está hasta mal hecho, dicho sea de paso. Porque primero, 

no, este gráfico, no cuando t, t minúscula está sin positiva. Esto lo llaman presión fiscal 

debería pues cortar el origen. Aquí tenemos un plano cartesiano donde el eje de las X 

horizontales significa nivel de tasa impositiva 0%, 10%, 100%. Ok. Ellos los llaman 

presión fiscal, lo que se recauda con relación al PIB 0,10 – 50- 6% y acá la curva es 

impositiva recaudación, cuál es la lógica de esto, lo que me siguen por televisión y los 

estudiantes de Economía para que no se dejen engañar con esta tontería, si la tasa 

impositiva es 0%, la recaudación es 0. En el eje estamos a cero, pero el origen cero y 

cero, hasta mal dibujada está la curva. Hasta en ello tienen falla técnica gravísima y si 

cobro 100% de impuestos, quién va a querer trabajar para que se lleve todo el Estado. 

Cuánto va a recaudar para que se lleve el Estado. También cero. Esa es la lógica. Si 

cobro cero de impuestos, recaudo cero, es la y cero, si cobro 100% de impuestos es el 

eje horizontal, también recaudo cero porque también nadie quiere trabajar para que le 

quite todo el Estado. Hasta ahí todo es verdad, lo demás es todo imaginación. Se les 

ocurrió que había una curva y que tenía el máximo, bueno, nada garantiza que haya una 

curva, esto puede ser una línea quebrada, así, una línea discontinua. Equilibrios 

múltiples, Puede haber 10 mil formas, pero se le ocurrió en base a su imaginación que 

era una curva. Que esa curva tenía un máximo, pero no solo eso, se le ocurrió que el 

nivel actual de impuestos está a la derecha de este máximo, en consecuencia, hay que 

reducir impuestos, no se le ocurre que está a la izquierda y que hay que subir impuestos, 

no eso no, no; está a la derecha y hay que reducir. Todo es imaginación para justificar 

reducir impuestos disfrazado de impuestos. Esta es la mayor payasada que hay y para 

nosotros que sabemos algo de economía nos vienen con esas payasadas, qué vergüenza 

compañeros. Y si quieren ah, esto es consenso en la academia, la curva de Laffer es algo 

más que superado. Se inventaron una curva con un máximo, pero no solo eso, se 

inventaron que el nivel actual de impuestos está la derecha del máximo. Es decir que 

hay que reducir impuestos y no se les ocurre que puede estar a la izquierda del mismo 

gráfico imaginario y que habría que aumentar impuestos, eso nunca. En base a la 

ideología nos han hecho creer que hay que reducir impuestos. Vean Colombia está 

estudiando ahorita aumentar el IVA y ya tiene 16% el IVA y acá nos vienen con el 

cuento de que tenemos demasiados impuestos. A no dejarse engañar. Ya les voy a 

presentar un video. De la población económicamente activa, saben qué porcentaje paga 

el impuesto a la renta, solo el 6% porque para pagar impuesto a la renta hay que tener 

un salario base de más de 10 mil dólares por año y con deducciones en salud, educación 

de más 20 dólares por año, eso es solo el 6% de la población. Y a los pobres, clase 

media, clase media baja le hacen creer que paga demasiados impuestos, somos 

funcionales a los intereses del rico. A no dejarse convencer. Y en base a la repetición, 

está la demostración. Altos impuestos, el que diga lo contrario es un imbécil porque es 

una ley física y está más que probado algo indiscutible que hay demasiados impuestos 
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en Ecuador y Ecuador, tiene creo la mitad de la presión tributaria que tiene Europa, que 

tienen los países más desarrollados. A no dejarse engañar. Pero esto es todo 

imaginación, es todo un cuento. Hay que darles el premio a la imaginación. Esto está 

más que superado en Economía y si quieren les demuestro eso. Pónganme la 

investigación que se hizo entre los académicos. Aquí hace algún tiempo, ya. Se hizo un 

panel de Global Market, no, capitalismo puro. Hizo una encuesta entre académicos y la 

pregunta era, si estaban de acuerdo con el pronóstico de la curva de Laffer. 96% de los 

académicos encuestados dicen que están en desacuerdo. No existe la curva de Laffer, 

57% totalmente en desacuerdo, 39% en desacuerdo, ya 4% tiene incertidumbre y nadie 

está de acuerdo, peor totalmente de acuerdo. Entonces es algo que se superó hace 30 

años en materia económica. Fue una trampa de los republicanos que les servía de 

pretexto a Reagan para bajar los impuestos a los ricos. Y desde ahí Estados Unidos 

empezó a transformarse en el país desarrollado con peor distribución del ingreso y la 

riqueza. Es el país desarrollado más desigual, o uno de los más desiguales. Después de 

30 años nos trae la Cámara de Comercio esta tontería. Pídanle la renuncia al que hizo 

esto ah, porque les hace quedar como ineptos. Son yo no sé si son ineptos si sé que son 

fanáticos ideológicos y que buscan solo su bolsillo. El bienestar de su bolsillo, pero 

esto, tiene hasta fallas técnicas, pero como si esto fuera poco, compañeros. Esto lo dije 

en el discurso. Esta parte les voy a decir no. No había revisado este capítulo. Me llené 

de vergüenza, preocupación e indignación cuando leí los otros capítulos. La política 

laboral, por ejemplo. Pónganme lo que están proponiendo en política laboral por 

ejemplo. En política tributaria proponen una tasa única Flag tax, en inglés, tasa plana, 

qué significa eso que el pobre pagará exactamente que el rico no proporcional. Es decir 

que el pobre paga 10% y Álvaro Noboa también va a pagar 10% de impuestos. La 

antítesis de la justicia social. Ahora tenemos un impuesto progresivo que va del 5 al 

35%. El que más tiene que más pague 35%. Bien hechito, así es en toda sociedad 

moderna que busca la distribución. Estos quieren que toda todo el mundo pague igual. 

Esto estamos enfrentando ah y a esto fue Paco Moncayo y Salvador Quishpe y por su 

puesto Jaime Nebot, bueno, pero que sea Jaime Nebot coherente con sus principios 

porque siempre ha buscado esto beneficiar a los más ricos. Ok. Sigamos. Pero en la 

parte laboral, sí que es terrible. Reformas para defender el empleo, llaman, capítulo 5. 

Reformas para defender en empleo. Saben lo que pone, asambleístas escuchen. Saben 

lo que ponen textualmente, no es posible que el derecho laboral se mantenga rígido, 

inmóvil y estático. Chuta, suena bonito. Pero qué significa que no se mantenga rígido 

inmóvil y estático. Para ellos no es posible que, es necesario que se limite el excesivo 

proteccionismo asociado a la maternidad. Es decir, habrá que pedir nuevamente a las 

mujeres embarazadas, a la discapacidad no habrá que tener obligación de contratar 

personas con discapacidad. Este es un ejemplo para el mundo. Tenemos pleno empleo 

en personas con discapacidad. Ese joven con síndrome de Dawn que antes era una carga 

para su familia, muchas veces ahora mantiene a su familia gracias a las leyes laborales 

de la revolución ciudadana. Quieren botar a toda esa gente. Actividad sindical, y ahí 

estuvo Paco Moncayo, ah. Hay que prohibir el sindicalismo o a su condición de adulto 

mayor, orientación sexual del trabajador. O sea, hay que botar de nuevo a los gays, hay 

que discriminar la orientación sexual. Esto lo están poniendo textualmente. Se los leo 
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porque parece imposible escuchar esto después de 10 años de revolución en el siglo 

XXI en América Latina. Capítulo 5, el documento hecho por la Cámara de Comercio 

de Quito, Consenso Ecuador, digamos eufemísticamente. Si ustedes se dan cuenta la 

palabra consenso tiene los mismos colores que CREO. Okay, en todo caso, qué dice; no 

es posible que el derecho laboral se mantenga rígido, móvil y estático. Es necesario 

limitar el excesivo proteccionismo asociado a la maternidad, a la discapacidad, a la 

actividad sindical o a su condición de adulto mayor u orientación sexual del trabajador. 

Donde vaya esta gente, Cinthya Viteri, Paco Moncayo, pregúntele si va a botar a los 

discapacitados, a las minorías sexuales, a los adultos mayores, si va a botar a la mujer 

embarazada de sus respectivos trabajos compañeros. Eso es lo que está proponiendo 

esta gente, la oligarquía de siempre. Increíble, yo cuando leí eso no podía creer. O sea, 

ya el capítulo dos con el inefable Mauricio Pozo, rogar para que nos den nuevamente el 

garrotazo, el Fondo monetario, etcétera. Si esa fuera la solución seríamos Suiza, 18, 19 

cartas de intención, y es lo que nos llevó a cada vez a mayor retraso, a mayor inequidad, 

a mayor injusticia. Luego, la política tributaria causa vergüenza ajena, utilizando la 

curva Laffer que ya nadie la utiliza, para justificar bajarse los impuestos y una tasa plana 

para el rico y para el pobre, que todos paguemos igualito y luego, flexibilizar 

eufemísticamente las condiciones laborales para la mujer embarazada, para el 

discapacitado, adultos mayores, minorías sexuales. Nos quieren volver al pasado. Ese 

pasado nunca más. Otra victoria en febrero 19, 2017. Con más convicción que nunca 

compañeros. No pasarán. No volverán a pasar. Y al lanzamiento de esta tontería fueron 

supuestamente gente de izquierda como Paco Moncayo, que no es de izquierda, y 

Salvador Quishpe, qué dirá Pachakutik, el MPD de estas barbaridades. Bueno, y por si 

acaso ah, excesivos impuestos. A no dejarse convencer, por el amor de Dios. Cómo una 

sociedad moderna sin adecuados impuestos que el que más tiene más pague, que el más 

rico pague más como debe ser, va a haber carreteras, va a haber escuelas, centros de 

salud para las grandes mayorías. Lo hemos hecho bien, muy bien. Ni un paso atrás, 

Veamos el siguiente video compañeros.  

 

REPORTAJE  

DESDE: 1:37:43  HASTA: 1:40:48 

 

Es increíble el cinismo de esta gente. Primero es mentira que Ecuador es un país de altos 

impuestos, quieren es volver al pasado cuando no pagaban impuestos cuando en 

Ecuador había una excesiva acumulación de la riqueza que todavía no hemos logrado 

remediar, superar totalmente, pero que se ha avanzado muchísimo, pasamos de ser de 

los tres países más inequitativos del continente al ser de los tres más equitativos, lo dice 

la CEPAL, no lo decimos nosotros. Pero, además, cuanta doble moral, cuando era para 

su salvataje bancario, ahí si elevar el IVA del 10 al 15. Prohibido olvidar, y los 

socialcristianos demagógicamente dijeron bueno, no impuesto a la renta que los ricos 

no paguen más que todos paguemos lo mismo: el 1% a las transacciones bancarias y 

con eso el pobre el rico pagaron igualito y acabaron de quebrar la economía, porque con 
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eso disminuyó la actividad bancaria en un momento en que había que incrementar esa 

actividad, la velocidad del dinero etc. Prohibido olvidar. Es impresionante el arte de 

esta gente. O más bien la caretucada de esta gente que siendo los sepultureros del país 

se presentan hoy como sus resucitadores. Pero no olvidamos el pasado. Ni un solo voto 

a ese pasado compañeros. 

Bueno, luego seguimos con reuniones, actividades de despacho. Voy rapidito porque 2 

semanas para informar y voy por la primera semana, jueves 29 de septiembre, 

actividades de despacho tuvimos entrevista con Rusia Today, con Eva Golinger, una 

periodista de Rusia Today. Tuvimos luego reunión para preparar convención de Alianza 

País. Audiencia con Cristina Fernández de Kichner, expresidenta de la república. Esta 

es otra caretucada, no. Entonces hay persecución política sin lugar a dudas. O sea, yo 

conozco a Lula da Silva. Fue en un momento el personaje más influyente del mundo. 

Lo sacó una revista Forbes, Time, yo que se qué, no. Era de los líderes más admirados 

a nivel mundial, referencia de la buena izquierda, yo era la mala izquierda. El era la 

buena izquierda, ahora es poco menos que un delincuente. Esa es la persecución que 

están recibiendo los líderes de izquierda porque no nos pueden vencer en las urnas, 

entonces quieren vencernos con la judicialización de la política. Verán que si perdemos 

las elecciones, no, lo mismo me van a querer hacer a mí. Si perdemos en la Asamblea, 

la presidencia, utilizando poder político presionara. Ahí tendremos todo un pueblo que 

nos defienda, pero van a tratar de hacer lo mismo compañeros. O sea, tengan la plena 

seguridad que estas manos están limpias y sin sangre y lo mismo no pueden decir los 

socialcristianos, por ejemplo. Pero en todo caso, conocemos a Dilma, se puede creer 

que sea una mujer deshonesta, y algo similar con Cristina Fernández. Acuérdense todo 

lo que le han dicho a Cristina Fernández que tenía una bóveda en su casa con los billetes, 

que ni se cuánto, que ni se cómo. Es la persecución política a los líderes de izquierda 

porque no nos pueden vencer en las urnas, pero, además, es romper todo principio de 

derecho, no, que nadie es culpable hasta que tenga una sentencia, no. Entonces, todo el 

escándalo que hicieron por el reconocimiento que le dio la Asamblea, yo creo muy 

merecido a una mujer extraordinaria, icónica en nuestra América como Cristina 

Fernández de Kichner. Es fácil, la memoria es frágil, pero recuerden como Néstor 

Kichner recibió la Argentina, me parece que en 2003. Hecha pedazos pues, después de 

más de una década de neoliberalismo. Primero Menem, luego una serie de gobiernos, 

finalmente de la Rúa, hicieron pedazos, quebró la Argentina, la miseria aumentó, el 

peso argentino no valía nada por eso la moda de la oligarquía ecuatoriana fue irse de 

paseo a Argentina 3 días o ya se olvidaron para venir con compras, como ahora hacen 

a Colombia por la destrucción de la moneda argentina. Quebró Argentina, vino Néstor 

Kicher y la levantó cual ave fénix, y ese proceso Cristina y sacaron a centenas de miles 

de argentinos de la pobreza, Ahora parece que no ha hecho nada, que no ha pasado nada, 

peor que nuca. Como quieren hacernos creer aquí, no. Con ese discurso creen que van 

a ganar un solo voto, no. Ecuador está peor que nunca, la década perdida. Década 

perdida será para ellos porque ya no mandan en el país, pero es década ganada para la 

inmensa mayoría del pueblo ecuatoriano.  

Bueno, entonces, se le dio la condecoración. Qué escándalo que hicieron algunos, 

bueno, nuevamente la doble moral. Qué dijeron cuando en este país se condecoró a nada 
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más y nada menos que a Augusto Pinochet uno de los dictadores más sangrientos que 

ha tenido la historia latinoamericana. Yo no estuve en el país en esos momentos, pero 

hubiera salido a las calles, ahí si a las calles a protestar por ese insulto a miles de 

muertos, torturados chilenos, latinoamericanos. La dictadura pinochetista desapareció, 

asesinó a 4, a 4 ecuatorianos y lo condecoraron. Y qué dijeron los Diego Oquendo, los 

Gonzalo Rosero, los Alfredo Pinargote. Qué dijeron los Alfonso Espinosa. La 

hipocresía en su máxima expresión. Veamos el siguiente reportaje compañeros. 

 

REPORTAJE PREGRABADO 

 

DESDE: 1:46:09  HASTA: 1:50:00 

 

Increíble, increíble. Cuánta hipocresía, no. Resulta que el Papa, Obama re reúnen con 

una delincuente, Cristina Fernández, ahí, sí, porque les cae mal, pero cuando vino 

Pinochet aplaudían, defendía la prensa porque Pinochet reiteró su amistad con Ecuador. 

O sea que, si el Chapo Guzmán reitera su amistad con Ecuador, también le condecora 

esta gente, ya basta, basta. Cuánta hipocresía. Prohibido olvidar pueblo ecuatoriano. 

Pero hagamos algo más para evidenciar a estos politiqueros disfrazados de periodistas. 

Hagamos hashtag señor Oquendo, señor Espinosa qué dijo cuando condecoraron a 

Pinochet y exijámosles cuentas. Qué dijeron cuando condecoraron ahí si a un criminal 

de lesa humanidad como el dictador Pinochet, compañeros. Hagamos el hashtag. 

Alianza País organícelo hoy no ha podido venir porque tuvo una contingencia familiar 

en Cuenca, pero organicemos con Alianza País el hashtag qué dijeron por la 

condecoración a Pinochet y les pedimos cuentas a Diego Oquendo, Gonzalo Rosero, 

Alfonso Espinosa. Ya basta de tanta hipocresía. Ponme el tango Cambalache que está 

dormido gato. 

 

No hay duda, siglo XXI peor cambalache todavía que el XX. Bueno, de noche tuvimos 

pues a las 8 de la noche o teníamos la cena con los invitados especiales y participantes 

del ELAP. El presidente de la república había invitado a las 8 de la noche al palacio 

presidencial a una cena a nuestros invitados internacionales, invitados nacionales al 

encuentro latinoamericano progresista. Cuál fue mi sorpresa, estuve a las 8 en punto, yo 

que había invitado no había absolutamente nadie. Entonces compañeros, mientras más 

amistad más cortesía, ah. Y queremos la revolución decía el viejo Velasco, hacedla 

primero en vuestros corazones. Hagámoslo primero en las cosas sencillas, la revolución 

de la puntualidad. Así que no me pude quedar, me sentí ofendido y dejé un mensaje que 

lo leyó el vicepresidente de la república. Lean el mensaje por favor. No pueden, o sea, 

a mí me invita un presidente de la república, más aún si soy un sencillo simple 

ciudadano, un académico al palacio presidencial a una cena a las 8 de la noche. Estoy a 

las 7 y media pues para que no pase nada, no. Cuarto para las 8 ya es estar atrasado, 8, 

8 y 10 no había nadie, no, no compañeros a ubicarnos, mientras más amistad más 

cortesía, saber poner las cosas en su debido puesto, no les hablo por Rafael Correa, les 

hablo como presidente de la república de Ecuador. Estimados compañeros, es el 

mensaje que los leyó Jorge: Bienvenidos a la ELAP III, lamento no poder acompañarlos. 
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Si queremos hacer la revolución, tenemos que empezar por nosotros mismos, con cosas 

tan sencillas como la puntualidad expresión de la cultura de la excelencia. Les pido mil 

disculpas a las 20 personas que sí estuvieron puntuales. Lamentablemente todavía 

estamos en una sociedad donde el que cumple, pierde. Sin un presidente de la república 

los invita a una cena a las 20 horas llegar 15 minutos antes es ya estar atrasados. 

Fraternalmente Rafael. Hacer la revolución de la puntualidad compañeros. Queremos 

hacer revolución, hagámoslo desde estas cosas sencillas de nuestro comportamiento 

cotidiano.  

 

Bueno, viernes 30 de septiembre, actividades de despacho, reunión grupo cupo de 

importación de vehículos. Para firmar el acuerdo con la Unión Europea vamos a sacar 

el cupo de vehículos, ahora parece que todo ha sido por gusto. Todas estas medidas han 

tenido un éxito extraordinario, salvaron a la economía nacional porque la dolarización 

se sostiene en base a la entrada de divisas. Si no controlábamos el déficit externo, la 

dolarización estallaba, peor por culpa de ustedes mismos, el gasto público. Esa es la 

fijación de los neoliberales. No, es por la depreciación del peso colombiano, la 

depreciación del sol peruano, la apreciación en general del dólar y nosotros no tenemos 

moneda nacional para responder a choques externos. Por eso es el déficit externo, y las 

medidas que tomamos, dieron excelentes resultados, a tal punto que en el primer 

semestre de 2016 tuvimos un importante superávit comercial. Eso nos permite acumular 

divisas, significa entraron más divisas d las que salieron por el intercambio de bienes. 

No esa acumulación de reservas nos da liquidez que mandamos a la economía y eso en 

gran parte es el motivo por el que se nota una recuperación económica. Las medidas 

que hemos tomado han dado muy buenos resultados. Sin embargo, vamos a un acuerdo 

con la Unión Europea. Ya la parte más crítica al menos se ha superado, entonces vamos 

a asacar el cupo, pero cuidado, tampoco vamos a permitir que se importe cualquier cosa. 

Precisamente esto es parte de los acuerdos con la Unión Europea. Vamos a poner los 

estándares pues de la Unión Europea, a ver quien reclama, por ejemplo, los estándares 

para la seguridad, no, seguridad para los ciudadanos y los estándares para cuidado del 

ambiente En cuanto a los estándares para los ciudadanos, en cuanto a vehículos 

ensamblados en Ecuador se aplicarán normas internacionales ONU o su equivalente y 

no se aceptará auto certificación, que el mismo importador, la misma fábrica se auto 

certifique. Únicamente se permitirá la venta de vehículos que cumplan tres estrellas o 

su equivalente en el crash test eso significa prueba de choque del vehículo. Ya vamos a 

ver un video de lo que significa esto. Y otra cosa, son las cosas que no entienden. Que 

si perforamos fuera del Yasuní ya somos criminales. Me acabo de reunir con el 

presidente Kuczynski nos puso a su disposición el oleoducto nororiental del Perú para 

sacar petróleo, porque el Yasuní no conoce límites pues, fronteras, al otro lado continúa 

y hace rato Perú está ahí explotando allá petróleo, pero ahí no pasa nada. Nosotros por 

conscientes, por tratar de llevar adelante iniciativas Yasuní ITT que fracasó, decidimos 

explotar nuestro petróleo que tanto necesitamos, con todos los cuidados ambientales, y 

nos acusan de todo. Del otro lado de la frontera hace rato de está explotando y nadie 

dice nada. Son las contradicciones. Pero de ecologista, hay 10 mil prioridades, antes 

que esas, por ejemplo, esto sí debían criticarnos, no lo sabía, recién me enteré. Ustedes 
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sabían que hay normas 6, ya Euro 6 en cuanto a calidad ambiental, cuidado ambiental 

de los vehículos. Brasil, Argentina tienen Euro 5, Perú ya va a pasar a la Euro 4, 

Colombia tiene Euro 3. Ecuador tiene Euro 1, la más elemental, es decir aquí puede 

venir cualquier vehículo contaminador y aquí si debieron reclamar los ecologistas y 

nadie nada, ni yo me había enterado. Esto es una vergüenza par un gobierno como el 

nuestro. Cuando me enteré en esta reunión, he reclamado enérgicamente al Ministerio 

de Ambiente. Se preocupan algunas veces de banalidades y no se preocupan de las cosas 

esenciales. Fíjense, aquí está el cuadro. Las normas ambientales de calidad de un 

vehículo, Euro 6, en Europa se utiliza Euro 6. En Latinoamérica, Chile, Argentina. 

Brasil tienen euro 5, Perú va a tener Euro 4, Colombia y Uruguay tienen Euro 3, Ecuador 

tiene Euro 1. O sea, estamos a la retaguardia de América Latina. Esta es una vergüenza 

para un gobierno como el nuestro. Así que vamos a elevar las exigencias de cuidado 

ambiental para los vehículos que se importen o se fabriquen en el país, compañeros. Lo 

otro que vamos a exigir, aumento de estándares es la seguridad ciudadana. Aquí 

tenemos carros de una sola estrella en la simbología de seguridad. Es decir, altas 

probabilidades de morir en un choque. Hay hasta 5 estrellas ya que son tanques de 

guerra ya debe ser el choque muy fuerte para que le pase a la persona. Vamos a exigir 

un nivel intermedio, pero vamos a mejorar los niveles. Vamos a exigir un nivel 3, riesgo 

moderado de sufrir lesiones graves o morir. Qué significa esto, veamos el siguiente 

video, no si tienen listos los videos por favor. Ya aquí tienen un ejemplo, están viendo 

los que nos siguen por televisión de una estrella, dos estrellas y tres estrellas. Ok. El 

último es tres estrellas. Fíjense cómo el carro resistió más al choque que el primer carro 

que se hizo pomada. Eso es lo que tenemos en Ecuador en el actual momento el primer 

carro, entonces vamos a abrir los cupos, pero vamos a exigir mucho más en cuanto a 

normas de seguridad y normas ambientales compañeros. 

 

Seguimos con audiencias, revisión de discursos, y tuvimos el sábado primero de 

octubre, tenemos que informar sábado, domingo, que también tenemos muchas 

actividades la quinta convención nacional de Alianza País. Qué éxito, qué espíritu. Con 

ese espíritu somos imbatibles. La revolución es alegría, también la revolución de la 

alegría, dejémosle la amargura a los de luto a los que no nos pueden vencer en las urnas 

y como dijo Lenín con su agudeza mental, con su humor, con su finura. Quisieron hacer 

un círculo para dejarnos afuera, hagamos un círculo mayor para que entren todos 

compañeros, todos bienvenidos a este proyecto histórico que se llama revolución 

ciudadana. Sin claudicar en nuestros principios. ¡Que fiesta! Se llenó la caldera del sur 

del auquista. Si una sola vuelta, pero a nivel futbolístico si va a haber cambios drásticos 

ah de tricampeones a un presidente auquista, pero bueno, ah. Está bien. Mucho cariño 

para el Aucas. En todo caso compañeros, repleto ese estadio. Por supuesto los sufridores 

sacaron cuando ya se había proclamado las candidaturas, cuando la gente se fue. Que 

hay lugares vacíos. Estuvo repleto, las graderías, las canchas y después se dañó el clima, 

empezó a llover justo a tiempo después de proclamar los candidatos y alguna gente se 

retiró, pero hubo más de 20 mil personas duela a quien le duela. Vinieron compañeros 

de todas partes del mundo pagándose su propio pasaje, Europa, Estados Unidos para 

participar en la convención, todavía hay algunos compañeros del exterior que están con 
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nosotros en el Enlace, un abrazo fraterno queridos compañeros migrantes. Esto fue una 

fiesta increíble de alegría, muy bien organizada por Alianza País. Felicitaciones a Doris 

Solís a todo su equipo, y donde se proclamó el binomio presidencial y poco después de 

la proclamación se agotó la valeriana en las farmacias de Quito, no, consumida por la 

oposición. No saben ya qué hacer. Veamos el siguiente video sobre este magnífico 

evento, la quinta convención nacional de este movimiento que es parte de la historia 

ecuatoriana, de lejos el movimiento más grande de toda la historia del país, Alianza 

País. Patria altiva y soberana. Adelante. 

 

REPORTAJE DE CONVENCIÓN AP. 

 

DESDE: 2:00:37   HASTA: 2:06:53 

 

Así es nuestra revolución compañeros, la revolución de la alegría. Vamos a vencer 

nuevamente, pero con alegría, dejémosle la amargura que todo está mal, que nada se ha 

hecho, que la década robada, que estamos peor que nunca, que gobierno más corrupto, 

más incompetente, más de todo, más antipático de la historia. Dejémosles a los de luto 

a los que no nos pueden vencer en las urnas. Nosotros a vencer nuevamente con alegría, 

pletóricos de esperanza, orgullosos de los que hemos logrado juntos. 

 

También se presentó, se presentaron en esta convención las semblanzas de Lenín y de 

Jorge, veamos el siguiente video por favor. 

 

VIDEO DE SEMBLANZA DE LENÍN Y JORGE, CANDIDATOS DE A.P 

 

DESDE: 2:07:35  HASTA: 2:12:17 

 

¡Qué lindo video!, chuta, pero ese par Lenín y Jorge de chiquitos eran feos sí o no. Que 

lindo video, que lindo video, realmente emocionante. Muchas gracias por lo que han 

hecho por la patria Lenín, Jorge, dos grandes vicepresidentes. Fíjense, antes el 

vicepresidente era decorativo, ahora ha tenido, o conspirador a tiempo completo, hoy 

como los llamó Velasco, ahora, en cambio, qué rol tan importante que han tenido, que 

roles tan importantes de nuestros dos vicepresidentes Lenín con la atención a los 

discapacitados. En eso somos ejemplo a nivel mundial y Jorge con los sectores 

estratégicos no, o sea, donde se siente más la revolución es en los sectores estratégicos. 

Lo que se ha hecho en energía es sin precedentes, tal vez en toda América Latina. La 

gente no cree cuando les decimos hemos construido 8 proyectos hidroeléctricos, no lo 

creen, como hemos transformado la matriz energética. Pero les insisto, se nombró el 

binomio presidencial de Alianza País, se acabó el agüita de valeriana en Quito y en todo 

el país. Y ya empezaron, no, como esa es la politiquería, no saben qué hacer. Todo esto 

fue pagado por Alianza País. Sabemos hacer las cosas compañeros, hemos avanzado 

mucho, empezamos el gobierno sin partido, sin movimiento. Fue un proceso bastante 

suigéneris el movimiento ecuatoriano. En otros lados Partido de los Trabajadores a la 

cuarta candidatura de Lula llegó al poder. Ni qué decir del peronismo, no. Tiene más de 
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medio siglo de existencia. Los movimientos sociales en Bolivia, el Frente Amplio en 

Uruguay. Aquí llegamos prácticamente sin partido y desde la acción del gobierno, 

hemos tenido que ir construyendo ese movimiento político, pero hoy, alianza país es el 

movimiento político más grande de la historia del Ecuador y en estos momentos mejor 

organizado y de los mejores organizados de América Latina, desde el presidente de la 

república, los asambleístas, todos los que podemos damos 5% de nuestro sueldo al 

movimiento cada mes y con eso tenemos un flujo ingresos que nos permiten organizar, 

muchas cosas incluso ELAP III y también esta convención que fue un éxito rotundo, 

no, fue, por si acaso, ah, nosotros tenemos más de un millón 350 mil casi un millón y 

medio de adherentes. Aquí fueron los delegados los que tenían que tenían capacidad de 

votar por el binomio, por el programa de gobierno que también se aprobó en esta 

convención, y también, como sabemos hacer las cosas, financiamos toda la parte 

tecnológica para que esto pueda ser transmitido al mundo vía satélite, y por eso, 

transmitieron en directo, porque es un evento de interés público. Estaban presidente, 

vicepresidente de la república, 20 mil personas, muchas emisoras privadas, o algunas 

privadas, ya, y medios públicos también. Y los sufridores, ya. Ay, y por qué 

transmitieron a nivel público los canales públicos, que trampa, que vamos al fiscal, a la 

Comisión Interamericana de Derechos Humanos, a los marcianos, a míster Obama a 

pedirle que ponga en regla a Correa, cualquier cosa se dice, pura tontería, puro lamento 

porque saben que serán derrotados el próximo 19 de febrero compañeros. Eso es parte 

de la campaña de los mediocres que no tienen más recursos. Aquí no se ha utilizado 

medio centavo público, era un acto de interés público. Estaba el presidente, el 

vicepresidente. Imagínense un acto de Obama así sea partidista con el partido 

demócrata, por supuesto que lo transmiten en vivo, pero acá ya tratan de confundir, de 

hacer del agua lodo, y por qué no se transmitió lo de la plaza Belmonte con Paco 

Moncayo, porque en el Aucas había 20 mil personas en el otro 2000, porque en el Aucas 

estaba el presidente y vicepresidente, pues quien estaba de interés público nacional en 

la otra convención. Puro pretexto, pura mediocridad. Parte de la estrategia brillante de 

estos tipos para ver si tienen 5 minutos de fama, pero para mal de sus pecados, nadie les 

hace el más mínimo caso. No se Patricio si tienes algo más que agregar, nuestro 

secretario de Comunicación. 

 

INTERVENCIÓN DE SECRETARIO DE COMUNICACIÓN 

 

DESDE: 2:16:20   HASTA: 2:17:36 

 

Ya no tienen cómo más justificar que nadie les hace caso, pero por ahí está la izquierda 

purista en un editorial del diario El Telégrafo publicaba que no entendía el presidente 

lo que son los medios públicos y sacan de contexto todo como si he dado explicaciones. 

Me han hecho una pregunta, y he respondido. Pero, por último, cómo puede haber un 

editorial tan crítico en el Telégrafo si es un medio manejado por nosotros. Sus propias 

expresiones están demostrando que es un medio público, no. Pero que fastidiosa esa 

izquierda que, que tiene las respuestas a todo y nunca ha hecho absolutamente nada, no, 

y ni siquiera tiene la información completa. En todo caso, completamente lícito, 
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legítima la transmisión de un evento de tanta importancia, y el resto es solo politiquería 

para tener 5 minutos de fama de los mismos de siempre y nadie les hace caso. Esa es su 

peor condena compatriotas. 

 

Lunes 3 de octubre, actividades de despacho, ceremonia de cambio de guardia. Nos 

visitó el consejero de Bolivia que ya salió del país luego de 7 años. Muy feliz en nuestra 

patria. Un querido amigo músico Miguel Monroe, no, su esposa Cinthya. Estuvo Ronie 

Almeida agregado de Ecuador en China, Carla Pérez, primera mujer ecuatoriana, pero 

esto es poco, primera mujer del continente en coronar, continente, incluyendo Estados 

Unidos y Canadá ah, en coronar el monte Everest, sin asistencia de oxígeno, hazaña que 

logró el 3 de mayor de 2016. Felicitaciones a Carla una extraordinaria deportista. Estuvo 

Elisa Quiñónez, reina de Esmeraldas, y la Unidad Educativa, Bahía de Manta con su 

rectora, Claudia Cusme y los abanderados del plantel, luego tuvimos de tarde reunión 

con el equipo económico. Estoy tratando de reunirme cada semana, pues obviamente 

soy el primer presidente economista en la historia, pero uno tiene que atender 10 mil 

cosas. O sea, no es que estoy al tanto de la última cuenta fiscal, cuenta trimestral. Sin 

embargo, desde que empezaron las dificultades económicas, pues, le he puesto mucha 

más atención a la parte económica y les insisto ah, hemos manejado muy bien. Si lo 

hicimos muy bien en época de vacas gordas, lo hemos hecho mejor en época de las 

vacas flacas. La historia sabrá reconocer cuando cesen las pasiones, se tranquilicen las 

aguas, pero compare con el año 99, cuando estos señores nos quebraron con la mitad de 

lo que hemos tenido que aguantar en estos últimos 18 meses, comparen la 

convertibilidad argentina que recibió en 12 años lo que nosotros hemos recibido en año 

y medio y con un sistema mucho menos rígido porque ellos mantuvieron moneda 

nacional y estalló argentina, y nosotros compañeros ya se muestran claros signos de 

recuperación, lo cual le duele a los de siempre porque no les importa el país, les importa 

ganarnos en las próximas elecciones para volver a tener para ellos y no lo van a lograr. 

Esta revolución no tiene marcha atrás compatriotas. 

Ya revisamos las cuentas nacionales trimestrales, realmente yo esperaba una catástrofe 

porque solo el terremoto y son cálculos de la CEPAL, con la SENPLADES, pero con 

metodología internacional de Naciones Unidas, calculó la destrucción en más de 3 mil 

millones de dólares, y un decrecimiento solo por el terremoto de 0,7%. Entonces ese 

decrecimiento concentrado en solo un trimestre yo dije vamos a decrecer 7 - 8%, peor 

el país ha reaccionado extraordinariamente bien. Esto es otra muestra de que Ecuador 

ya cambió. Pero de qué habla presidente si de todos modos no nos va tan bien 

económicamente. Si, pero hace 10 años con la tercera parte de lo que nos ha ocurrido, 

la dolarización colapsaba, el país estallaba, hubiéramos tenido otra crisis como la del 

99 y ya se ve recuperación del país. Fíjense tercer trimestre 2016, hay dos formas de 

comparar el crecimiento trimestral T-1, es decir segundo trimestre comparado con el 

primer trimestre de 2016, o T-4, segundo trimestre de 2016, comparado con el segundo 

trimestre de 2015. Para qué sirve el primero, para ver el nivel de actividad económica 

de la economía, no, perdonen la redundancia. Para qué sirve el segundo para ver si 

vamos a crecer o decrecer con respecto al año anterior. Entonces, con respecto a T-1, 

después de 4 trimestres seguidos de crecimiento, por eso esto se llama recesión, como 
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no es una recesión muy grande con otros desequilibrios como alta inflación, alto 

desempleo, etc., no se puede llamar crisis y les salió el tiro por la culata la otra vez al 

Comercio, que sé yo que entrevistó al de The Economist y pese a ser neoliberal, 

claramente dijo, le insistía el periodista y esto es crisis, crisis. No esto no se puede llamar 

crisis, esto es recesión, pero eso lo sabe cualquier académico serio que no caiga en 

politiquería. Entonces 4 trimestres seguidos T-1 de crecimiento, por fin tenemos 

crecimiento. Esto es muy importante, segundo trimestre, con terremoto incluido, 

crecimos con respecto al primer trimestre. Los que saben de economía entienden que 

esto es muy importante compañeros. Y con respecto a T-4 aún decrecimos. Significa 

que el segundo trimestre de 2016 tenemos menos productos que el segundo trimestre de 

2015 un menos 2.2%, pero como ustedes verán ya se revirtió esa tendencia a decrecer. 

Habíamos llegado, la tendencia está así a los que nos siguen por televisión, ya. Ya se 

revirtió la tendencia. Esperamos este tercer trimestre prácticamente estar en cero con 

respecto al tercer trimestre de 2015 y en el cuarto trimestre ya tener crecimiento T-1 y 

T-4. O sea, que la economía se esté recuperando es muy claro, que Dios mediante si no 

pasan imprevistos, dejaremos una economía en crecimiento, es claro. La pregunta es si 

podemos crecer lo suficiente este segundo semestre para compensar lo terrible que fue 

el primer semestre con terremoto incluido, no, donde tuvimos que pagar mil millones a 

la Oxi. Eso es un punto de crecimiento, mil millones, un punto de crecimiento. 0.7 de 

decrecimiento por el terremoto, ya va 1.7 de decrecimiento solo por pago Oxi y 

terremoto. Precio del barril a menos de 20 dólares. Calculamos que cada dólar del precio 

del barril no hace crecer o decrecer, 0.08%, entonces calculen pues una pérdida de 30, 

40 dólares en el barril del petróleo. Entonces fue terrible el primer semestre. El segundo 

semestre va mucho mejor. La pregunta es si nos irá suficientemente bien como para 

compensar el decrecimiento del primer semestre. Pero estoy optimista, hay claros signos 

de recuperación, impresionante. Pregúntenle a cualquier académico serio, por eso 

siempre digo dónde está la academia, no los politiqueros disfrazados de académicos. 

Qué hubiera pasado hace 10 años con la mitad de lo que hemos tenido de soportar, no, 

el país hubiera colapsado. En cambio, ahora la vimos muy dura el primer semestre y ya 

se nota recuperación el segundo semestre, las cifras nos lo demuestran y les insisto ah. 

El segundo trimestre de 2016 yo esperaba cifras catastróficas por el terremoto, sin 

embargo, hemos crecido T-1 y disminuye el decrecimiento t-4. Sigamos, esto va a estar 

en la página web los que quieran revisar. Valor agregado bruto petrolero y no petrolero. 

Esto con respecto a T-1, crecen ambos, el no petrolero 0.3 y el no petrolero se recupera 

bastante 2.7. Sigamos. Muchos sectores ya muestran crecimiento acuicultura y pesca de 

camarón, suministro de electricidad y agua, esto es uno de los principales motivos por 

los que hay que crecemos al menos T-1 el segundo trimestre y esto se llama ¿saben qué? 

Hidroeléctricas. Este crecimiento de suministro de electricidad y agua es sobre todo por 

la contribución de las nuevas hidroeléctricas. Ahí estamos cosechando lo que hemos 

sembrado todos estos años, y ahí está lo que siempre hemos dicho, la mejor preparación 

para las vacas flacas, no. Este sector de la economía crece 9%, no, y es gracia a las 

hidroeléctricas. Enseñanza, servicios sociales y de salud crece 3.3%, transporte 1%; 

manufactura, esto es industria, sin refinación de petróleo, esto es importante, crece poco, 

pero finalmente crece 0,4%; y actividades profesionales, técnicas y administrativas 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

830 

   

crecen 0.1%, es decir, ya tenemos varios sectores que muestran crecimiento y algunos 

sectores importante crecimiento. Sigamos. Esto es T-4, les insisto, aquí es más 

complicado y tenemos, bueno. No me han puesto T-4. Esto es la balanza comercial. 

Quería presentarles por sectores. No importa. Balanza comercial. Esto es fundamental 

compañeros, ya. Hemos tenido ya en el primer trimestre del 2016 saldo positivo, fíjense 

que todo lo anterior era negativo y en el segundo semestre, un fuerte saldo positivo. Los 

sufridores dirán que es por la terrible recesión porque la gente no tiene plata para nada. 

Los académicos serios dirán sí, ha disminuido actividad económica, ha disminuido 

consumo, ha disminuido un poco importaciones, pero nunca se va a explicar tremendo 

saldo positivo solo por eso, sino también por las salvaguardias que implementamos que 

como su nombre lo indica salvaron a la economía nacional. Algunos creen que por gusto 

se ponen esas cosas. Que nos despertamos pensando cómo hacer daño a la población, 

cómo cobrarles más impuestos. Es un absurdo. Son instrumentos para enfrentar 

tremendos choques externos, la depreciación de Colombia, más aún cuando no tenemos 

moneda nacional y los instrumentos y las políticas aplicadas han tenido un éxito notable 

compañeros, a tal punto que, en el segundo trimestre, con terremoto incluido, el 

terremoto aumenta importaciones, por si acaso, para la reconstrucción, acero, etc., 

tenemos un muy fuerte superávit en balanza comercial. De hecho, el más fuerte desde 

que tenemos datos en este cuadro, es decir primer trimestre de 2014, y prácticamente 

hacía, uno, dos tres, cuatro cinco trimestres que no teníamos saldos positivos en sector 

externo. La dolarización se sostiene por entrada de dólares. Esto es entrada de dólares 

compañeros, saldos positivos en balanza comercial. Ya el primer trimestre tuvimos un 

saldo positivo pequeño y el segundo trimestre un saldo positivo más grande de los 

últimos años. Esto nos permitió acumular reservas y mandar liquidez a la economía y 

con eso reactivar la economía que es lo que todos ya estamos notando compañeros. 

Fíjense, 2015, ya balanza comercial acumulada enero-julio 1429 millones de déficit 

2015; 2016, 964 millones de superávit, esto es lo que sostiene a la dolarización, lo que 

nos permite acumular reservas, lo que nos permite mandar liquidez a la economía y lo 

que nos permite reactivar la economía y no es fruto de la casualidad. Es fruto de las 

políticas aplicadas compatriotas. Y pregúntenle a cualquier economista serio, no a los 

payasitos, pues estrellitas de navidad de la prensa corrupta. Cualquier economista serio 

académico y les confirmará lo que les estoy diciendo. Bien, luego de esta reunión pues, 

tuvimos la visita muy importante, primera vez en la historia, y tenemos relaciones con 

China, República Popular de China 80, 81 me parece con el gobierno de Roldós. 

Primera vez en la historia que nos visita un funcionario chino de tan alto nivel, me 

refiero al canciller Wuang Yi, canciller de la República Popular China. Él es de los tres 

cancilleres más importantes del mundo y vino pues por el cariño que le tiene el Ecuador. 

La conversación fue muy interesante para ver cómo van los proyectos financiados por 

China que nos ha ayudado mucho en esta década ganada y para preparar la próxima 

visita del presidente Xi Jinping, cuya fecha está por confirmarse, pero nos expresó el 

deseo del presidente Xi Jiping de visitar Ecuador y por supuesto pues nos honraría con 

su visita. Bienvenido presidente Xi Jiping y un abrazo al pueblo chino, pueblo 

extraordinario, cómo ha sufrido el pueblo chino, colonización salvaje, explotación. 

Colonización japonesa, inglesa. Hong Kong era hasta hace poco una colonia inglesa y 
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es parte de China en Sangai había barrios en que se prohibía la entrada a chinos. Había 

restoranes en donde se ponía de forma desafiante: prohibida la entrada a los chinos y a 

los perros. Así se ponía a los chinos en su propia tierra. Prohibido olvidar compañeros 

y cómo está avanzando el pueblo chino y con qué simpatía mira el gobierno chino al 

Ecuador.  

 

Bueno, continuamos después con la reunión con el equipo económico, actividad de 

despacho y termina el lunes. Aceleramos. Si me traen un abrigo que ya empezó, alguien 

ya prendió el aire acondicionado aquí, ya. Fuimos a Guayaquil, martes 4 de octubre, a 

las 9 y media de la mañana tuvimos la ceremonia de ascensos y condecoraciones en 

policía nacional. Qué bonita ceremonia. La verdad es que la policía nacional tiene 

ceremonias realmente bellas y solemnes y era también actos históricos, ¿por qué? 

Después de 78 años, obras son amores, no es palabrería, con las obras, con los hechos 

se demuestra quién es quién; quien está por la equidad de género, no con neuróticas 

gritando y haciendo politiquería, haciendo de la victimización de género un instrumento 

de política, no. Es con hechos y aquí están los hechos de la revolución compañeros. Por 

primera vez en 78 años de la existencia de la policía nacional, dos generales de policía 

mujeres, por primera vez en la historia. Somos ejemplo de equidad de género para 

América Latina y la región. Veamos el siguiente reportaje compatriotas. 

 

REPORTAJE  

 

DESDE: 2:31:17   HASTA: 2:33:52 

La policía es una de las instituciones en donde más se notan los avances de esta 

década ganada, a diferencia del pasado cuando era una de las más desatendidas, 

pero hoy ser policía es una profesión remunerada con dignidad y 

académicamente reconocida por SENECYT, la Secretaría Nacional de Ciencia 

y Tecnología ya que se obtiene el título de licenciado en ciencias policiales para 

los oficiales y tecnólogo en seguridad ciudadana y orden público para los 

miembros de la tropa. En el 2006, un policía entraba con un sueldo de 310 

dólares, menos de 310 dólares, pero hoy lo hace con 933 dólares. El triple, como 

decía nuestro ministro. Esto es lo que la oligarquía, los de siempre llaman gasto 

público, derroche. 

 

CONTINÚA REPORTAJE 

 

DESDE: 2:34:48   HASTA: 2:35:12 

 

Realmente es impresionante, impresionante el cambio en la policía. Yo me acuerdo de 

la policía en 2006. Además, frente a la ciudadanía, era una de las entidades, instituciones 

más desprestigiadas, sin confianza ciudadana, ahora es la que más credibilidad tiene, 

mayor confianza, se han triplicado los sueldos, por supuesto esto sirve para 

manipulación de la prensa corrupta, de los supuestos comentaristas. Cinco mil jóvenes 

se presentaron para ser policías. Eso demuestra la cantidad de desempleo que existe, no 
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será que demuestra que se han triplicado los sueldos, que ahora es una profesión 

respetable que obtiene un título académico de tecnólogos en seguridad, que ahora gozan 

de un prestigio inmenso frente a la sociedad, que tienen instrumentos de vanguardia 

técnica para resolver crímenes, laboratorios de criminalística etc. ¿No será todo aquello? 

Cómo tergiversan las cosas, no. Cómo tratan de torturar la realidad para que confiese 

en función de sus deseos, en función de sus aspiraciones lo que quieren escuchar. En 

todo caso compañeros, cómo ha cambiado la policía nacional, qué bien que equipada 

que está; falta mucho, pero, aunque sea tienen chalecos para evitar que les atraviese una 

bala. Ni eso había. Tienen pistolas, ni eso había. Me parece ridículo decir esto, pero era 

verdad. Solo un tercio de los policías tenían pistola cuando nosotros llegamos al 

gobierno. Tienen cuarteles decentes, las UPC, las UBC; tienen patrulleros, tienen 

comunicaciones, tienen laboratorio de criminalística. Tienen un equipo que nada tiene 

que ver a lo que tenían antes. Nos falta todavía personal, no. Pero cómo ha mejorado 

nuestra policía y eso redunda en beneficio de la ciudadanía. Ahora somos de los países 

más seguros de la región. La única capital que está entre las 10 ciudades más seguras 

del continente de acuerdo a un informe de un instituto brasileño, la única capital se 

llama Quito, capital más segura de toda América Latina y entre las 10 ciudades más 

seguras latinoamericanas, tres, tres son ecuatorianas; estamos peleando con Chile para 

en cuanto a nivel de seguridad quien es mejor, nadie más se nos compara, se nos acerca. 

Está Ambato, Cuenca y Quito y, Quito es la única capital entre esas 10. Son logros que 

antes no se podían ni soñar. Ahora son realidad gracias a la revolución ciudadana y a la 

revolución en cuanto a seguridad. Felicitaciones a nuestra policía nacional. 

Felicitaciones a su comandante Diego Mejía. Felicitaciones a las dos nuevas generales 

de la república. Primera vez en la historia, tanto en Fuerzas Armadas como en Policía 

Nacional, las dos primeras generales de la república, la general Dasa y la general 

Tamayo, valiosas mujeres de la patria.  

Bueno, luego de esto fuimos a recorrer ya que estábamos el parque Samanes, una 

maravilla, parque Samanes el pulmón de Guayaquil. La construcción del coliseo, nuevo 

coliseo Abel Jiménez porque el viejo se va a derrumbar y se va a hacer un parque de 8 

cuadras, ya hemos hablado de eso, en la zona de Cuenca, Los Ríos, Tungurahua, ese 

sector que necesita tanto de áreas verdes, y aquí también vamos a hacer las dos escuelas 

de fútbol para Emelec y Barcelona, que no se malinterprete esto cuidado, ah. Yo soy 

muy, muy, muy estricto en estas cosas. Los equipos de fútbol son instituciones privadas, 

sin fines de lucro lo que quieran, pero instituciones privadas. Pregunten, desde que soy 

ministro de Economía el presidente de la republica prohibía estrictamente que se abra 

partidas para el marcador de tal equipo, para la nueva tribuna en el estadio tal, etc., no. 

¿Por qué? Porque son instituciones privadas. Debe hacer un claro objetivo social en esas 

cosas, si se ayuda a instituciones privadas. Pero aquí sí hay esos claros objetivos 

sociales. En las escuelas de fútbol de Emelec y Barcelona como Liga, como 

Independiente del Valle, Deportivo Cuenca, Aucas, se trabaja con centenas de chicos 

de extrema pobreza que se dedican a una actividad tan sana como el deporte. Esa es la 

mejor estrategia en la lucha contra las drogas, en la formación integral del individuo. 

Mente sana en cuerpo sano, dice el refrán, un refrán latino era. Entonces, estamos 

apoyando esto que va a ser un programa nacional, no vamos a poder continuar mucho 
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con este programa. Ojalá lo continúen los próximos gobiernos, pero la idea es hacer 

esto con el Aucas en la INIAP, en la estación Santa Catalina, no, son 1700 hectáreas de 

terreno que tenemos. La idea es hacer esto con los equipos que quieran que apoye el 

gobierno nacional en espacios públicos para que tengan su cancha para entrenamiento 

y sus escuelas de fútbol que tanto bien hacen a nuestros jóvenes. Sin embargo, aquí si 

habían, no si tiene tomas del coliseo pues ya salieron las tomas. Están construyendo 

rapidísimo ah, no, se está construyendo el coliseo, se está preparando ya el terreno para 

el coliseo. Esa es una toma aérea de todo el parque Samanes, esto va hasta el río, no, y 

a los costados también, aunque el ISSFA todavía no nos pasa esos terrenos. Ahí está 

construyéndose el coliseo, preparándose el terreno, va a ser un coliseo de 1300 personas 

el Abel Jiménez Parra, pero también con canchas interiores, con parqueadero, con 

espacios verdes, con área de combate, boxeo, etc. Y cerca de ahí las escuelas de fútbol 

para Emelec y Barcelona, solo les íbamos a hacer dos canchas, una, césped artificial, 

una de césped natural para cada equipo, pero iluminadas y con graderíos elementales. 

Vamos a ver si dejamos preparado el terreno para dos canchas adicionales porque el 

proyecto total son 4 canchas. Tienen camerinos, enfermería, etc., y graderíos. No tiene 

tomas reales, no de los. Ya hí están las tomas reales, no, esos pilares van a ser los 

camerinos con duchas, etcétera, sin embargo, me insistieron mucho los dirigentes y 

fíjense lo lindo ahí estaban los dirigentes del Emelec Nassib Neme y el dirigente del 

Barcelona, Pepe Pancho Cevallos, queridísimos amigos, además directivos muy 

exitosos. Probablemente la directiva de Nassib Neme es la directiva futbolística más 

exitosa de la histpria del país, porque bueno, la de Esteban Paz también fue muy exitosa 

en Liga de Quito, pero llevan 7 veces consecutivas copa libertadores, tres 

vicecampeonatos, tres campeonatos seguidos, imagínense, y Pepe Pancho Cevallos ni 

que decirlo con el Beto  Alfaro Moreno cogieron recibieron un equipo hecho pedazos 

en lo futbolístico, en lo financiero y hoy lo tienen en la punta con 8 puntos de ventaja, 

dicho sea de paso a Emelec, no, 8 o 9, revísenme la tabla y con que calidad futbolística 

resolviendo los mil problemas financieros que recibieron, entonces son directivas muy 

exitosas. Los dos juntos, el presidente de Emelec y el presidente del Barcelona en este 

proyecto, fíjense ese mensaje de unidad, para que las barras también apoyen a sus 

equipos pero sin violencia, sin nada. O sea, estar a favor de Barcelona no es estar contra 

Emelec y viceversa. No caigamos en esos infantilismos. Entonces me insistieron mucho 

como cerca de ahí se va a hacer una escuela del milenio que complementaría todo el 

ciclo de deporte, educación, tener residencia para estos chicos de extrema pobreza que 

viene hasta de Amazonía. En las escuelas de fútbol de Emelec y Barcelona tiene chicos 

de hasta la Amazonía. Yo rechazaba aquello, no, pero me dieron argumentos muy 

convincentes. No se si podamos hacer las residencias, pero al menos dejaremos los 

espacios para que en el futuro se puedan construir residencias, pero para las escuelas de 

fútbol no para el equipo principal titular, no de la principales, sino para las escuelas de 

fútbol, entonces también vamos a construir residencias de tal forma que 50, 60 chicos 

por Emelec, por Barcelona de extrema pobreza de fura de Guayaquil, de la Amazonia, 

de otras partes del país, de la Sierra, de la Costa, vengan, vivan ahí, se entrenen y se 

eduquen todo en parques Samanes compañeros. Será un importante impacto para 

nuestra juventud. Y este es un programa nacional. Ojalá lo podamos replicar con los 
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demás equipos de fútbol profesional. Bueno, luego tuvimos actividad personal, 

almuerzo, nos fuimos al sector La Florida, Picantería Pepín de la familia de un querido 

amigo de la seguridad, no, de un querido compañero, el Cholito Vera de la Fuerza 

Aérea. Oiga, le ha ido muy bien, Primero ni reconocí porque he ido otras veces a comer, 

han ampliado, también han ampliado el menú. ¡Qué comida! Riquísima. encebollado, 

caldo de manguera, guatita, seco de gallina, pero todo delicioso y como había sido el 

día anterior el cumpleaños de Viviana Bonilla y ese día era el cumpleaños de Viviana 

Cuello, una asambleísta nuestra, la festejamos, con una farra, porque enseguida 

aparecieron los músicos, y todo eso no; la pasamos lindísimo. No tiene fotos, no tiene 

video, no; solo tienen fotos, pero la pasamos muy bonito, así que un abrazo a picantería 

Pepín y a todos los compañeros del sector La Florida en Guayaquil. Luego, pues fuimos 

directo al Teodoro Maldonado Carbo, el hospital de la Seguridad Social al cual acudí 

hace cerca de dos años y me llevé una decepción terrible. Créanme, no, la emergencia 

abarrotada, maltrato, supuestamente falta de medicina. Cuando nos vamos a la bodega, 

repleta de medicina, pudriéndose, no, mal guardada, con humedad, dañadas, corrupción. 

Había hasta túneles por donde sacar y robar las medicinas. Hoy qué cambio, qué 

cambio. Esa es la revolución compañeros. El cambio de dirección del IESS también, 

no. Antes estaba el inefable Ramiro González, tenía otros intereses. Ese era, miren las 

camillas, el piso, el mobiliario. Ahora, todo mejor que clínica privada como siempre 

debió ser. Esos escritorios atendiendo los médicos, números en la pared, mal puestos. 

Terrible, un abandono total. Hoy qué diferencia. Veamos. A ver aquí no hay reportaje, 

sino diapositivas. Si hay reportaje, veamos el siguiente reportaje sobre la remodelación 

parcial todavía ah. Es un proyecto de 65 millones de dólares. Recién hemos invertido 

25 millones, pero ya se ve la diferencia. Y esos son motivos de orgullo como decía 

después en el conversatorio. Por favor que no jueguen con cosas tan sagradas como la 

salud. Basta. Si no hicieron lo que tenían que hacer, respeten a los que sí hemos 

cumplido, compañeros, y no jueguen con cosas tan sagradas como la salud de nuestra 

gente. Este es el derroche. Este es el gasto público. Hoy ese hospital del IESS tiene una 

sala de cuidados intensivos para neonatos de primer orden. Con qué orgullo me lo 

cuentan los médicos. Me dicen, presidente antes teníamos 5 cunas, dos dañadas, hoy 

tenemos 15 para atender a nuestros neonatos. Estos niños se morían antes. Niños de 27, 

28 semanas, si vieron unas cositas así. A uno se le salían las lágrimas cuando ve estas 

cosas. Pero esto es caro, cuesta. Y qué dicen los que nunca hicieron nada: derroche, 

gasto público. Para mí lo más fácil sería ahorrar, en este caso al IESS, el IESS también 

sería más fácil ahorrar si no tiene pues estas cunas y no tiene pues estos equipos y los 

niños se nos mueren, los bebés se nos mueren. Basta. Basta de jugar con cosas tan 

sagradas. Lo he hecho, lo hemos hecho muy bien. Aquellos que nunca hicieron nada, 

aunque sea respeten a aquellos que sí hemos cumplido compañeros. No jueguen con 

cosas tan sagradas. No solo aquello, le pedí públicamente a Richard Espinosa que lleve 

a los candidatos de la oposición para que vean lo que se ha hecho, para que, aunque sea 

tengan límites en sus discursos, tengan escrúpulos y no traspasen ciertas fronteras que 

no se puede traspasar por la ética, por el respeto a la vida. Cómo jugar con el gasto en 

salud. Qué alegría ver a esa gente. Esta es la sala de quimioterapia. Ahí había un médico 

que había venido de Cuba, recién; un médico nuestro diciendo, presidente, o sea, Cuba 
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tiene un buen sistema de salud, pero ahora tenemos mejores equipos, mejores espacios, 

no. La sala de neonatos, la sala de emergencias, totalmente diferente, la sala de espera, 

ahora con dignidad, con comodidad, o antes que, sentados en piso, camillas en el suelo. 

Terrible, no. Entonces, hay un reportaje o no de esto. Veamos el siguiente reportaje. 

Adelante. 

 

REPORTAJE 

 

DESDE: 2:46:59   HASTA: 2:48:46 

 

Qué cambio, compañeros, qué cambio. Emociona estar ahí, emociona esos bebés que 

ahora pueden salvar su vida. Aquí está Richard y a estas alturas del barrio, no tiene frío 

hermano. Como es del barrio no tiene frío. Yo estoy que me congelo. Alguien prendió 

el aire acondicionado, viene un viento por acá. A ver Richard si nos puede explicar un 

poquito más, rapidito. Con razón que aplaudieron. Él era, él mismo se estaba 

aplaudiendo. Yo escuchaba que aplaudía cuando hablaba Richard y ha sido él mismo. 

 

INTERVENCIÓN DE RICHARD ESPINOSA, DIRECTOR DEL IESS 

 

DESDE: 2:50:15  HASTA: 2:51:55 

 

Se ve, se ve el espíritu de la gente, la gente muy contenta, los médicos, las enfermeras, 

el personal administrativo, a tal punto que yo acabé como 7, 8 de la noche después del 

conversatorio, yo salí y había gente de oficina que había acabado de trabajar 5 de la 

tarde, esperándome 3 horas para poder saludarme, tomarse las fotos. Me veía en un 

ambiente muy positivo. Yo sé que, de gente, enfermeras que tenían 20, 22 años tenían 

esos sindicatos que el logro era trabajar horas menos y les pusimos las horas completas. 

Al principio no nos querían mucho, no, porque había incertidumbre. Quién es este 

mono, muy sabido que bien a alterar nuestra tranquilidad, pero después al cabo de los 

años han visto el fruto de nuestro trabajo y ahora con qué cariño nos reciben, reconocen 

lo que hemos hecho juntos no. Así que un abrazo a todo el personal del Teodoro 

Maldonado Carbo y a todo el personal de nuestro Instituto Ecuatoriano de Seguridad 

Social y no te olvides Richard, en serio, invita como directo del IESS a los candidatos 

presidenciales para que entiendan con lo que están jugando cuando hablan de derroche 

tan irresponsablemente, para que vean la transformación. Que Dios no quiera, pero ese 

niño de 26, 27 semanas que antes se nos moría, y hoy salva su vida, gracias a las cunas 

incubadoras que tenemos ahora en ese hospital. Puede ser su hijo más tarde, puede ser 

su nieto. Entonces no hay que jugar con cosas tan importantes como la salud 

compañeros. 

 

INTERVENCIÓN DE DIRECTOR DEL IESS, RICHARD ESPINOSA:  
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ESPINOSA: Así lo voy a hacer presidente, empezando por el candidato Lasso, que no 

sé si usted ayer leyó que dice que prácticamente va a privatizar la seguridad social, dice 

que va a prácticamente privatizar. 

 

Que bestia no, Chile quiere salir de la privatización y éste quiere entrar, increíble, peor 

qué mal asesorado que está pobrecito, por eso cada vez pierde más votos. Pobre hombre, 

bueno. Y después de esto tuvimos el conversatorio, el famoso conversatorio, no, de 

donde surgió el maquillaje after como no tiene de qué criticar al presidente, quieren 

armar escándalo donde no existe, no. Primera y última vez que me voy a referir a estas 

ridiculeces porque no le voy a dar 5 minutos de fama a quien no lo merece. Pero alguien 

por ahí me preguntó sobre los comentarios de Cinthya Viteri sobre economía y Dios 

mío, Cinthya Viteri hablando de economía es como yo hablando de astrología más o 

menos. Entonces su propuesta bajar impuestos, bajar ingresos, bajar costos de la 

electricidad, eso se llama subsidio, gasto público, peor no le llaman por su nombre. 

¿Para qué? Para que los empresarios suban salarios. ¿Saben lo que están diciendo? Que 

el incremento de salarios de los empresarios lo paguemos todo el pueblo ecuatoriano. 

Eso es lo que están diciendo y además que es insostenible pues, es un prodigio, bajar 

ingresos, pero aumentar subsidio, aumentar gasto. Pura demagogia. Lo que pasa es que 

Cinthya no sabe nada pues de economía. Entonces cuando me preguntan dije esta señora 

que no hable de economía, queda mal. Que hable de cualquier cosa. Que hable, por 

ejemplo, de maquillaje refiriéndome a ella. Entonces ya las neuróticas de siempre; 

atentado a la mujer, pero si lo he dicho a Cinthya y no se lo he dicho compañeros porque 

después me sacaron ¡ay como trabajó en Yanbal! Ni siquiera sabía que ha trabajado en 

Yanbal, dicho sea de paso, tengo grandes amigas en Yanbal, nos reunimos hace algunos 

años cuando queríamos poner impuestos al alcohol importado y todo eso. Tengo 

grandes amigas que admiro mucho, ni siquiera he sabido ni me interesa por ella porque 

se la ve más falsa que un billete de 2,50, porque aparece pues sin una arruga, sin un 

barrito, muñequita de pastel y así nos quieren impresionar, puro maquillaje y con eso 

nos quieren hacer olvidar cómo ha sido parte de los capítulos más tristes y vergonzosos 

de la historia de este país como la inestabilidad de los 10 años anteriores a la revolución 

ciudadana. Prohibido olvidar como esta gente del congreso chantajeaba a todos los 

gobiernos de turno y cuando dejaban de ser utilitarios lo botaban al presidente y 

nombraban a otro presidente. Prohibido olvidar, me ratifico en cada una de mis palabras 

y ya dejen de ridiculeces las neuróticas de siempre que flaco favor les hacen a las 

feministas que todos apoyamos, al verdadero feminismo que lucha por igualdad de 

derechos, pero no al que utiliza la victimización de género como instrumento de 

politiquería. Rechacemos esa mediocridad mujeres de la patria. Jóvenes de la patria, ya 

basta. Ay, insultó a la mujer y entonces para el hashtag, las redes sociales, para ver si 

ganan unos cuantos votitos y le insisto no me voy a referir más a este problema para no 

subirle más de 5% que tiene esta señora, no, que es lo que intentan. 5 minutos de fama 

a costa del presidente de la república. Pero, además, de esto de la victimización de 

género como instrumento político, utilizar algo tan importante como la lucha por la 

equidad de género para la politiquería. ¡Cuánta doble moral!, porque el machismo está 

en otro lado, el sexismo está en otro lado o no fue Nebot el que presentó a Cinthya Viteri 
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como el hombre que se necesita en este país. ¿No fue él? Y qué dijeron pues las mismas 

de siempre. Y qué dijeron cuando insultaron a esas dos jóvenes valientes del colectivo 

Rafael contigo siempre Pamela Aguirre, Estefanía Baldeón, les dijeron de todo ¿Dónde 

estuvieron esas supuestas feministas? Pura politiquería. Ya basta de ridiculeces. Me 

ratifico en todo lo que he dicho y me refería a lo falsa que es esta señora compañeros.  

Miren los que escribe esta señora, Silvia Buendía si no quiero ni nombrarla porque tiene 

una fijación conmigo y después le doy cuerda para mayores fijaciones. Se puede decir 

que Estefanía Baldeón en su actuar es ignorante, oportunista, insensible, no que sea, ni 

siquiera puedo repetir en público esa palabra ¿dónde están pues las feministas? Esta 

mujer se llama feminista, dicho sea de paso, y en una, en un oportunismo que molesta. 

Si le digo a Lasso que lo único que sabe es contar billetes, no, no sabe economía. Ahí 

no hay problema. Pero si le digo a esta señora que lo que sabe es de maquillaje, 

maquillar la verdad, maquillar sus intenciones ocultas, que se la ve falsa, entonces ahí 

si es sexismo. Ya basta de esa victimización. Eso no hace bien, contradice la equidad 

de género porque no le estamos criticando por mujer, sino por politiquera, pero utilizan 

la equidad de género como instrumento de politiquería, esa victimización de género. Ya 

basta compañeros. Y lo mismo para toda victimización. Los indígenas, cierta dirigencia 

lo mismo. Somos víctimas, pobrecitos, entonces nosotros podemos cerrar carreteras, 

pegar y nadie nos puede hacer nada porque hemos sido víctimas y hemos sido referencia 

del buen vivir porque hemos sido víctimas y tenemos las respuestas a todas las 

preguntas porque hemos sido víctimas y todo el mundo nos debe servir porque hemos 

sido víctimas. No señores, no. El haber sido víctimas no les da supremacía moral a 

ningún grupo humano, y en todo grupo humano: mujeres, indígenas hay gente buena y 

hay gente mala y hay que llamar a las cosas por su nombre compatriotas. Me ratifico en 

todo lo que dije y que sigan sufriendo las sufridoras de siempre. Esas neuróticas no 

representan a la mujer de la patria y obras son amores y no buenas razones. Ahí está la 

equidad de género: las dos primeras generales de la historia del país. La equidad de 

género en nuestra Asamblea Nacional, la equidad de género en la Corte de Justicia, la 

gran participación de la mujer en el gobierno nacional como nunca antes. Falta mucho 

por hacer, pero nunca se ha hecho tanto como ahora. Que vivan las mujeres de la patria, 

pero a rechazar a las politiqueras de siempre que utilizan la victimización de género 

como instrumento de politiquería compañeros. Lo que, si les puedo sacar la próxima 

semana, insisto, no me voy a referir más a este tema porque no quiero hacer famoso a 

nadie, no. Si siguen molestando, todos los insultos a la mujer ecuatoriana por parte de 

Jaime Nebot, de los socialcristianos a Pamela Aguirre, a Estefanía Baldeón a nuestras 

asambleístas les dicen borregas, a Viviana Bonilla cuando le dijo que servía para reina 

de belleza, no, Nebot y qué dijeron pues, las mismas de siempre. No dijeron 

absolutamente nada. Hipócrates, como decía Tres Patines. No nos vamos a prestar a 

estas payasadas. Mujeres de la patria a rechazar a estas supuestas representantes de las 

mujeres que lo único que buscan es hacer politiquería. Como indigna eso, ah, porque 

juegan nuevamente con sosas muy sagradas: la lucha histórica de nuestras mujeres. Lo 

que quieren hacer es politiquería con una doble moral terrible. Ponme el tango 

Cambalache, no te me duermas gato. 
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Pero nos halaga porque no tienen de qué acusarnos, ah. Entonces, una ridiculez, tratan 

de sacarle de contexto, hacer un escándalo. Ya no saben qué decir. Me ratifico en todo 

lo que dije y se lo he dicho a una candidata socialcristiana porque vivan las mujeres de 

la patria y nunca han tenido tantas oportunidades como con el gobierno de la revolución 

ciudadana compañeros, pero prohibido olvidar todo lo que representan los 

socialcristianos y su candidata en la historia del país.  

 

Bueno, miércoles 5 de octubre, actividades de despacho, preparación del décimo 

gabinete Ecuador-Perú, audiencias, reunión para este gravísimo problema de, terrible 

problema, nos ha golpeado muy duro de la corrupción de la refinería. Por si acaso, 

fuimos nosotros los que le pedimos al fiscal asistencia de Panamá para que nos mande 

todos los informes y por eso se descubrieron muchas más ramificaciones de este 

problema de corrupción en la refinería donde ya estaba involucrado este señor Alex 

Bravo, pero parece ser que este señor Bravo solo ha sido el tesorero, ha recibido 10, 12 

millones en su cuenta y ha repartido otras cuentas y aquí no deben ser solo sancionados 

los funcionarios públicos que recibieron estas coimas, estas comisiones y, 

lamentablemente está involucrado Carlos Pareja Yanuzzelli, pero también otro 

funcionario de Petroecuador. Tienen que ser responsables los empresarios que dieron 

esas coimas porque son parte de la corrupción compañeros. Hay una docena de 

empresarios que han dado esas coimas. Tenemos que erradicar de raíz este mal tan 

nefasto como la corrupción, y seremos los primeros en llegar hasta las últimas 

consecuencias. De hecho, esta investigación ha sido gracias al impulso que se ha dado 

desde la presidencia, la secretaría jurídica, de la vicepresidencia, de sectores 

estratégicos para que se siga investigando este terrible caso de corrupción, 

probablemente el más grave que se ha presentado en 10 años de gobierno de coimas en 

la refinería de Esmeraldas y empresas fantasmas en Panamá donde se han recibido los 

depósitos, comisiones, coimas, no por su puesto ilegales, mal habidas, ilegítimas, 

etcétera. Qué lástima, qué lástima, son las grandes decepciones que uno se lleva en la 

vida, no. Carlos Pareja Yanuzzelli yo lo conocí e 2005 cuando era ministro de economía 

del gobierno de Alfredo Palacios y él fue me parece gerente de Petroecuador, y lo 

pusieron ahí las organizaciones sociales. Lo impulsaron ciertos grupos. Los mismos 

trabajadores de Petroecuador por ser un tipo totalmente honesto y cómo defendió los 

intereses de Petroecuador, cómo impulsó la caducidad de Oxi, pero lastimosamente 

parece que sucumbió ante la tentación, ante el manejo de centenas de millones de 

dólares y es evidente que ha tenido una empresa en Panamá que ha recibido depósitos. 

Cómo la gente sucumbe ante el dinero, ante el poder, no. Por eso pido a Dios todos los 

días que yo pase por el poder antes que el poder pase por mí compañeros y que solo 

utilicemos ese poder para servir a ese pueblo. A mí que me revisen cuando quieran. 

Bueno, luego continuamos con audiencias, revisión del Enlace Ciudadano y llegamos 

al jueves 6 de octubre, reunión, audiencias, dentro de esas audiencias tuvimos, me 

dieron pues mis asistentes el informe final de contraloría. Recuerden que hace unos 

meses en forma por demás descortés, grosera, un grupo de nuestros asambleístas 

insinuaron que teníamos que hacerlos los miembros del ejecutivo un examen especial 

de contraloría, y encantados o que ellos iban a pedir, recuerdo el informe, el examen 
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especial de contraloría. Les dije, no se molesten, lo vamos a pedir nosotros mismos. No 

teníamos obligación. El examen tiene que ser al final de la función, pero como no 

tenemos, el que nada debe, nada teme. Es un eufemismo en nuestro país, ah, porque 

muchas veces el que nada debe puede temer mucho si ha desafiado si ha desafiado a 

muchos poderosos y el que mucho debe puede temer nada si es que tiene los contactos, 

el poder y espera que se acabe nuestro gobierno al cual no han podido dominar, no. Sin 

embargo, en principio el que nada debe nada teme. Entonces fui el primero en pedir un 

examen a todas mis cuentas, a todo mi patrimonio. Ese examen ha finalizado. Veamos 

la conclusión de ese examen. Conclusión general, vamos a la parte relevante. La 

evolución del patrimonio en el período sujeto a examen, desde el 1 de enero de 2010, 

antes había otro examen, al 9 de junio de 2016, obedece al aumento de activos 

financiados con los ingresos legítimos de la sociedad conyugal; porque aquí se revisa 

la cuenta de mi esposa, etc., que es profesora, tiene un sueldo, por lo que no encontramos 

elementos objetivos que sustenten un incremento patrimonial no justificado. Firma la 

doctora Nora encalada, directora de Asuntos éticos de Participación Ciudadana y 

Control Patrimonial de la Contraloría, doctora a la que ni siquiera conozco, compañeros. 

Por su puesto cuando mando un Twitt, un trino con esto, El Universo, qué dice: De 

acuerdo a Correa no hay ningún problema; de acuerdo a Correa, no de acuerdo a 

Contraloría. Hipócrates, nuevamente, como dice. Si hubiera mencionado alguna duda 

Contraloría, sacarían: Contundentemente Correa es culpable de enriquecimiento ilícito. 

Como no saca nada, de acuerdo a Correa no hay enriquecimiento ilícito. Esa es la 

manipulación de la prensa corrupta de siempre. Bueno, y luego de esto tuvimos reunión 

preparatoria para Hábitat III, empezamos a las 7 y media de la mañana a trabajar. Ok. 

Esto cuidado compañeros, es histórico. Algunos tal vez no entienden, probablemente es 

culpa nuestra no se ha hecho la suficiente publicidad, ya. Es tercera vez en la historia 

que se realiza esta conferencia. Se realiza cada 20 años. La primera en Vancouver, 

Canadá, la segunda en Estambul, Turquía, y la tercera en nuestra querida Quito, carita 

de Dios, capital del Ecuador. Este fue un logro conjunto de la administración de 

Augusto Barrera con el gobierno nacional fue una importante iniciativa diplomática 

para obtener la sede. Se la ganamos me parece a Berlín, ganó Quito, si mal no recuerdo, 

frente a Berlín. Y un acontecimiento histórico. Organizar la conferencia nos cuesta 31 

millones, me parece, calculamos que el retorno será de más de 90 millones, que vendrán 

más de 30 mil personas, Ya prácticamente la capacidad hotelera de toda Quito y 

alrededores está copada. Viene Ban Ki-moon, vienen varios jefes de Estado, vienen 

delegaciones. ¿Está María aquí? ¿De cuántos países vienen? María está organizando 

esto. Es nuestra ministra de Desarrollo Urbano y Vivienda. Si nos puede explicar un 

poco más la importancia de la conferencia, querida María. 

 

INTERVENCIÓN DE LA MINISTRA DE DESARROLLO URBANO Y VIVIENDA 

  

DESDE: 3:07:57   HASTA: 3:08:58 

 

El Ágora se ha convertido en un auditorio gigantesco como en Naciones Unidas. 

MINISTRA: Así es 
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De hecho, hemos invertido harta plata en el palacio de cristal y con todo cariño y respeto 

a la Casa de la Cultura. Miren, debemos ser objetivos. Se ha manejado, administrado 

muy mal eso, está deteriorado. Vayan a otras oficinas más pequeñas y concesiones eso, 

Hagan una alianza público- privada porque eso debe ser un centro de convenciones de 

primer nivel y debe ser parte del turismo de convenciones que debemos desarrollar en 

Ecuador y particularmente en Quito, una ciudad bellísima que tiene todas las 

características para atraer ese turismo y uno de los centros principales debe ser el actual 

núcleo de la Casa de la Cultura los también llamados el edificio de los espejos, ¿verdad? 

Entonces ha quedado como un centro de convenciones de primer orden, pero por favor, 

no se puede subutilizar eso como oficinas de la Casa de Cultura, etcétera, a ver si se 

llega a una alianza público-privada, (para el viento), para sacarle el máximo provecho 

posteriormente a Hábitat III. 

 

INTERVENCIÓN MINISTRA DE DESARROLLO URBANO Y VIVIENDA 

 

DESDE: 3:09:59   HASTA: 3:10:39 

 

Bueno, sumamente importante esa conferencia viene Ban Ki-moon, vienen jefes de 

Estado, la inauguración es el lunes.  

MINISTRA: El lunes 17 es la inauguración oficial, pero desde el 15 ya hay eventos 

Ya hay eventos desde el año pasado porque ha habido talleres de preparación, etc., hay 

múltiples reuniones la reunión de alcaldes, va a ser algo histórico. Tal vez la reunión, 

como sería el evento internacional que ha auspiciado el país, que se ha realizado en 

nuestro país. Entonces, Quito, Ecuador a prepararnos para este evento histórico Hábitat 

III. Veamos el siguiente spot publicitario. Adelante. 

 

ANUNCIO 

 

DESDE: 3:11:19    HASTA: 3:13:04 

 

SUENA CANCIÓN BAJO EL CIELO DE QUITO 

 

Que linda canción. Me reía del ministro porque lleno de maquillaje (RIÉNDOSE) 

Bueno. A ver. Luego de esto pue seguimos con actividad de despacho y ese día pues 

nuestra tri nos dio una alegría inmensa venció ampliamente al campeón de América 3 a 

0, pero, así como cuando todo el mundo quiere hacer pedazos a la selección, yo salgo a 

defenderla. Ahora que todo el mundo dice que es lo máximo, salgo a hacer algunas 

críticas constructivas. Yo creo que más que mérito, o sea, jugó bien la selección, no. 

Fue un gran partido, para mí el mejor partido de la selección, en Argentina, en Buenos 

Aires fue quizá otra cosa, pero Chile fue irreconocible y creo que la diferencia de goles 

debió ser mayor, pero nuestros delanteros fallaron goles cantados. Éner estaba 

imparable, pero le faltaba pues la jugada final, meterla. Yo creo que fácilmente pudimos 

ampliar el marcador y algunas veces, un par de veces nos llegaron con mucha facilidad 

a nuestra zona defensiva. Yo creo que tal vez lo más relevante, lo más importante fue 
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la zona a media donde hubo mucha recuperación de pelota, aunque tampoco creo que 

Cristian Noboa que es un jujadorazo estuvo en el mejor de sus días. Es decir, en 

resumen, pues creo que enfrentamos un Chile irreconocible y, de todos modos, hay 

algunas cosas que ajustar en la tri. Ojalá pues en La Paz nos deleiten con otro triunfo 

los muchachos de la tricolor, felicitaciones a la tricolor, felicitaciones al profe Quintero. 

Ahora sí son lo máximo. Hace unos días eran lo peores de todos, a querían sacar al 

profesor Quintero, cómo me molestan esas cosas. Hay que tener fe en nuestra gente, 

hay que respetar procesos. El profesor Quintero es tremendo entrenador, no, y nuestros 

chicos tremendos jugadores, pero obviamente como estuvimos con Chile, son 

bicampeones, la mayoría de jugadores, jugando en Europa y titulares pueden tener un 

mal día, pueden ser goleados, 3 a 0. Eso es lo que nos pasó contra Brasil en el Olímpico 

Atahualpa y en Lima contra Perú. Ahí si debimos por lo menos empatar, no, pero unas 

veces la mala suerte también es un factor que juega en el deporte en la vida, en todos 

los sectores, en todas las dimensiones humanas. Felicitaciones a la Tri, mucha suerte el 

próximo martes. Qué alegría nos han dado. 

 

Viernes 7 de octubre, viajamos a la querida Macas, Morona Santiago para el décimo 

gabinete binacional. El primero con el presidente Kuczynski, con el nuevo gobierno de 

Perú. Y fíjense cómo es la vida, para él es su primer gabinete binacional y para mí es el 

último porque ya estamos de partida. Entonces, bueno estos gabinetes son una 

experiencia muy linda, muy eficientes, muy eficaces, no solo por lo que se trata, por la 

metodología de trabajo, hay metas, objetivos, semaforización. Esto está en verde, 

amarillo, en rojo; nos exigimos muchísimo. Si no incluso por el contacto principal. 

Ustedes saben que el gobierno del presidente Kuczynski es un gobierno de ideología 

muy distinta a la nuestra, pero respetamos mucho la soberanía del país, y hay cosas muy 

concretas que superan la ideología, la integración; la necesidad de desarrollo en la zona 

fronteriza, servicios básicos complementariedad. Donde nosotros podemos llegar con 

hospitales del lado peruano, ellos pueden llegar con hospitales a atender a los 

ecuatorianos, lo mismo en electricidad, etcétera. Se concretó algo muy importante que 

había sido un poquito muy detenido en el anterior gobierno del presidente Humala que 

es la interconexión eléctrica, la línea de 500 kilovoltios, mientras más alto voltaje, más 

eficiencia en la transmisión eléctrica, teníamos líneas de 200 mil voltios, poro no de 500 

mil voltios. Con esa línea podemos llevar energía hasta el norte de Chile, a través de 

Perú. Perú gana porque cobra una tarifa, Chile gana, recibe energía. Nosotros ganamos, 

exportamos energía, todos ganamos, pero era un proyecto que estaba un poquito 

detenido. El presidente Kuczynski le ha dado todo el impulso, entonces son cosas muy 

positivas para nuestro gobierno, pero también los contactos personales, que se conozcan 

los presidentes, que se conozcan los ministros, que haya empatía, que haya confianza. 

No se imaginan cómo eso ayuda en la gestión política, en la gestión ejecutiva. Llamar 

nuestro ministro de ambiente al ministro de ambiente de Perú; nuestro ministro de 

defensa al ministro de defensa de Perú. Entonces si ya se conocen se reciben las 

llamadas, se habla fraternalmente. Entonces todas esas cosas son muy positivas. Hay 

cosas que parecen triviales, pero que hace 20 años eran impensables en el país, por 

ejemplo, durante el almuerzo, resulta que nuestro ministro de defensa pues todos 
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conocen que Ricardo Patiño es un gran cantante y eso, es el que peor canta en el gabinete 

por si acaso, si escucharan al presidente. Bueno, pero resulta que el ministro de defensa 

de Perú también es un gran cantante. Los dos ministros de defensa, Perú y Ecuador 

cantando juntos. Eso era impensable hace 20 años compañeros. Había beligerancia en 

la zona de frontera, y cómo están cambiando los tiempos, para todo esto sirven los 

gabinetes binacionales, también para fraternizar y esta es una experiencia tan exitosa. 

La empezamos con el gobierno de Alan García, la hemos continuado con el presidente 

Ollanta Humala, la hemos continuado con el presidente Kuczynski. Ojalá el próximo 

presidente de Ecuador la continúe, que también tenemos gabinetes binacionales con 

Colombia, y Perú también ha empezado ahora a realizar gabinetes binacionales con 

Bolivia y con Colombia. Es decir, la experiencia que iniciaron Ecuador y Perú, hoy se 

replica en muchos países de la región. Empezamos con la reunión bilateral muy 

importante, hablar frente a frente con el presidente, muchos problemas que había no, no 

pues mucho, algunos. Primero invitar la vista a tres, una reunión muy fructífera, estas 

reuniones bilaterales son muy eficaces, y luego pues la reunión de los dos equipos de 

gobierno donde se evaluó lo que se ha avanzado y se adquieren nuevos compromisos. 

Los gabinetes binacionales, algo increíble, ejemplo al mundo entero. Países que antes 

eran antagónicos, hoy trabajando como un solo gobierno para beneficio de nuestros 

pueblos, el pueblo peruano y el pueblo ecuatoriano. Un solo pueblo, el pueblo 

latinoamericano, compañeros, el pueblo de la patria grande. Veamos el siguiente video 

sobre el décimo gabinete binacional Ecuador-Perú. 

 

REPORTAJE SOBRE GABINETE BINACIONAL Ecuador- Perú 

 

DESDE: 3:19:23   HASTA:  3:22:15 

 

Cuantas cosas ha hecho la revolución que incluso con imitadas por el mundo entero: los 

gabinetes itinerantes, los enlaces, que hoy hasta los alcaldes, yo tengo las sabatinas, 

ciertos alcaldes tienen las miercolinas y los gabinetes binacionales, cuanto o sea. 

Realmente Ecuador, sea el gobierno que venga, jamás va a volver al pasado, jamás 

nuestros ciudadanos van a permitir que se vuelva a ese gobierno entre 4 paredes que no 

visite los cuatro rincones de la patria, que no se hable con los vecinos etcétera, no. Cómo 

ha cambiado el país, cómo ha cambiado la democracia, cómo ha cambiado la manera 

de gobernar. Experiencias insisto, muy exitosas como los gabinetes binacionales que 

incluso se replican a nivel regional. Tuvimos la foto oficial que para los diplomáticos 

no puede faltar. Cómo molestan esas cosas de la foto oficial y las cosas protocolarias, 

bueno, el almuerzo oficial, un almuerzo de confraternidad. Se suscribió la declaración 

final de Macas, nos despedimos, pues. No nos pudimos demorar mucho por el mal 

tiempo en Macas. Muchas gracias a Macas a Roberto Aguilar, ese joven alcalde. Qué 

bonita que está Macas, ah. Yo sostengo que en esas ciudades pequeñas el nivel de vida 

es superior al de las ciudades grandes porque no hay los problemas de inseguridad, 

contaminación, congestionamiento, y cada vez tienen mejores servicios. Tremendo 

aeropuerto con iluminación, de primer orden, tremendo centro deportivo donde 

realizamos el gabinete binacional, carreteras, espacios públicos. La ciudad muy bien 
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mantenida, adoquinada, sin un papel en las calles, etcétera no. El nivel de vida muy 

bueno. Eso Macas y cerquita Sucúa que también una belleza, hospitales de primer 

orden. Por ahí leí el terminal terrestre más moderno de la Amazonía, no sé si ya está 

listo o se está construyendo. Esa labor municipal, pero también otra extraordinaria obra. 

Entonces, cómo ha avanzado sobre todo la región Amazónica, es la que más ha 

cambiado probablemente, con la revolución ciudadana, y muy merecidamente porque 

fue la más olvidada. Cuando regresamos a Quito, pues tuvimos revisión del Enlace 

Ciudadano y así acabamos las actividades ese día, y sábado 8 de octubre, Enlace 

Ciudadano 495, desde aquí, el sector cancha de liga Quito sur, una de las pocas con 

(…), cantón Quito, provincia de Pichincha.  

 

9 de octubre, independencia de nuestra querida Guayaquil. Bueno, y entre los puntos 

extras, empecemos siempre con las cosas lindas que están pasando en la patria nueva, 

cosas que sirven de referencia a nivel mundial. Por ejemplo, la revolución de la justicia 

que gracias a ese sí confiado en la consulta popular en mayo de 2011 pudimos realizar 

junto a nuestro pueblo. Hoy ese sistema de justicia ecuatoriano es caso de estudio, es 

caso de referencia para sistemas de justicia de la región. Veamos el segmento Ecuador 

en positivo. Adelante  

 

SEGMENTO ECUADOR EN POSITIVO 

 

DESDE: 3:25:14    HASTA: 3:28:03 

 

No, es increíble, el cambio en la justicia es increíble, como en la policía, pero incluso 

más en la justicia. Ustedes no se imaginan como era eso antes. Los que tuvimos que 

sufrir alguna vez la injusticia del sistema de justicia que teníamos. El cambio es 

diametral, al punto que sirve de referencia al resto de América Latina y el mundo. Ahora 

tenemos procedimientos abreviados orales, salsas decentes, tecnología de vanguardia, 

muchos más jueces, fiscales, escogidos por concurso de merecimientos, por el reparto 

de la partidocracia, defensores públicos. Por su puesto no, como a la partidocracia no le 

interesa nada, sino solo su poder, su círculo de poder, sus intereses. Cuando pierden un 

juicio: Ay, no han independencia de funciones. Cuando ganan; el juez resistió las 

presiones de Correa, no. Siempre adaptando las cosas a su conveniencia. La verdad es 

que por fin tenemos jueces probos que despachan a tiempo porque la justicia que no 

llega a tiempo tampoco es justicia. Las audiencias fallidas se han reducido al 30 por 

ciento. En algunas provincias a más del 50%, ahora al 3, 4%. Incluso Consejo de la 

Judicatura compañeros, nuestros jueces, la calidad de nuestros jueces de la corte 

nacional del Consejo de la Judicatura, Gustavo Jalkh, creo que es la persona más 

capacitada de este país para estar en la presidencia del Consejo de la Judicatura. 

Entonces, que la gente más capaz esté donde le corresponde antes era la argolla, la 

bancocracia. Gustavo Jalkh tiene un doctorado en la Sorbona, toda su vida se preparó 

para esto y este era su sueño, la transformación de la justicia y lo está logrando, no y 

por méritos propios, porque insisto tal vez es el ecuatoriano más capaz para estar en ese 

puesto, inmensos cambios, cambios históricos, pero en todas las cosas no. Ahí yo no sé 
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si pueden encontrar el Twitter, el Twitt, el trino me lo mandó César, pero el ministro 

del interior, me parece, de Perú en el aeropuerto, en un lado está el ECU 911 y se salió 

del gabinete para asistir al ECU 911. Revisen el Twitt que manda, impresionado por esa 

instalación en la Amazonia, no en el centro de Quito, de Guayaquil en nuestra Amazonía 

no. Lo que dicen los chilenos. Hay un ministro chileno que dice no solo nos golearon 

en el fútbol, nos golearon en seguridad, porque el ECU 911 no lo tenemos nosotros y lo 

tiene Ecuador. Creo que México va a ser el segundo país de América Latina que va a 

tener un sistema integrado de seguridad integrado en todos los rincones del país, pero 

el primerito se llama Ecuador, el Ecuador de la revolución ciudadana y todo esto es el 

gasto público, como hablan algunos despectivamente. Increíble. Y como ya no tienen 

qué más decir. Si hay un campeonato mundial de caretucos, hermano, la medalla de 

bronce para Lucio Gutiérrez, la medalla de plata para Guillermo Lasso, peor la de oro 

nadie se la quita a los socialcristianos. ¡Qué caretucos! Los que han desbaratado la 

democracia en este país, los que se repartían cual botín entre piratas la patria, los que 

ponían y sacaban presidentes y condicionaban me pones este ministro, etcétera, son los 

que ahora nos hablan de que no hay división de poderes, qué caretucos. Prohibido 

olvidar pueblo ecuatoriano, prohibido olvidar jóvenes de la patria. Probablemente 

ustedes no vivieron ese viejo país, pero no se olviden de lo que era el pasado. Veamos 

el siguiente reportaje. Adelante.  

 

REPORTAJE 

 

DESDE 3:31:27  HASTA: 3:35:06 

 

Cada vez que vengan con sus caretucadas, les recordaremos el pasado. Prohibido 

olvidar, o permitido recordar, como dijimos en la convención y también prohibido 

olvidar quienes son los del sánduche pues, tienen sicología proyectiva. Pero esta gente 

es la que nos habla de división de poderes cuando se repartían el poder y la patria cual 

botín entre piratas. Prohibido olvidar, sobre todo jóvenes. Ustedes crecieron con la 

revolución, cuidado se engañan, el país no siempre fue así, antes el país era un caos 

completo. Bastaba ir al registro civil para darse cuenta de eso: le recibía un tramitador, 

instalaciones totalmente precarias, polvo, tierra, les ponían tinta en las manos, no había 

donde limpiarse, la gente se limpiaba en las paredes y tenían que pasar 8, 10 horas, si le 

pagaban al tramitador, si no, no sacaban nunca la cédula de identidad para su cédula, 

ahora que diferencia de registro civil. Solo una muestra del cambio radical que ha tenido 

la patria en esta década ganada. Prohibido olvidar. 

 

También el viernes de la semana pasada fue 30 de septiembre sexto año del aquel día 

tan doloroso, pero donde finalmente triunfó la democracia. Nunca nos olvidaremos de 

los caídos, nosotros no jugamos con esas cosas como tanto politiquero, de Juan Pablo 

Bolaños quien murió antes del rescate cuando estaba marchando con miles de 

ciudadanos por la agresión al presidente, le metieron un balazo en la cabeza. Antes del 

rescate militar porque muchos hipócritas, quién ordenó disparar, empezando por 

Lourdes Tibán, no porque su hermano era uno de los policías que golpeaba a los 
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asambleístas, etcétera. Recuerden que esa mujer felicitó a los policías. Bien y mil veces 

bien señores policías cuando pateaban a nuestra gente. Ciertos policías sublevados 

asesinaban a nuestros compatriotas, los felicitaba Lourdes Tibán, y ahora es la expresión 

de la democracia. Prohibido olvidar. Cuánta hipocresía. En todo caso Juan Pablo 

Bolaños, Jacinto Cortés, un militar que cayó rescatando al presidente. Darwin Panchi, 

a él lo asesinan a sangre fría porque él estaba haciendo labores de inteligencia, estaba 

de civil, no. Descubren que era militar y lo acribillan policías a balazos, le meten no se 

cuántos balazos. Se salvan los acompañantes, pero a él lo asesinan. Froilán Jiménez que 

salió escoltando mi vehículo y lo matan al lado de mi vehículo, muchos dicen que la 

bala era para mí y Edwin Calderón que murió en un enfrentamiento en el centro 

histórico con los militares. Jamás los vamos a olvidar. Pregúntenles pues a los 

candidatos que recuerden el nombre de uno solo de los caídos el 30 de septiembre y 

cómo juegan con la verdad histórica y cómo juegan con el dolor, pero triunfó la 

democracia y eso es lo que recordamos el 30S. Muchas gracias a tantos soldados, 

patriotas, a tantos policías patriotas y, sobre todo a la decena de miles de ciudadanos 

que rescataron, que ayudaron a rescatar a la democracia, al propio presidente, aquél 

aciago día. Y bien, también esta semana pues, sobre todo el día de ayer tuve una mala 

noticia. Se descubrió ya el cuerpo del teniente Goyes, teniente que desapareció hace 

nueve días, teniente que estuvo investigando importantes casos. Se tiene capturado a los 

sospechosos, se va a resolver este caso. Se va a saber todos los culpables, las 

motivaciones. Pero un abrazo a la familia del teniente Wilmar Wahington Goyes de 30 

años de edad y a nuestra policía nacional por la pérdida de uno de sus valiosos 

miembros. Y también tenemos que lamentar la pérdida amiga, felizmente en vida, en 

vida hermano como dice Ana María Rabatté, si pude irla a visitar hace unas semanas 

llevarle un regalito, conversar, me refiero a nuestra querida Pilar Núñez, ejemplo ella sí 

del verdadero periodismo. Mujer rebelde, mujer inteligente, mujer comprometida; 

sucumbió ante el cáncer. Falleció el 6 de octubre. Ella fue asambleísta constituyente y 

una querida amiga. Y hoy 8 de octubre, es un día importante. 8 de octubre de 1967, ¿se 

acuerdan qué paso? Asesinaron a Ernesto Che Guevara, un guerrillero de América 

Latina, y aunque no compartimos necesariamente la lucha armada, sí compartimos los 

ideales y compartimos, y respetamos a la gente auténtica como fue Ernesto Che Guevara 

que dejó todo. Él pudo participar del poder del gobierno en Cuba, dejó todo, su familia 

incluso, para tratar de la opresión a Bolivia y murió en el intento, pero atención, no es 

que murió en combate, lo capturaron y lo asesinaron desarmado. Eso es crimen de 

guerra. Un asesinato. Nadie fue sancionado porque fue un asesinato ordenado por la 

CIA, permitido por la dictadura militar de ese entonces en Bolivia, pero esa era la 

realidad de América Latina, no. Puede ser que compartamos o no la lucha armada de 

Ernesto Che Guevara, pero si había caído prisionero, no existía pena de muerte en 

Bolivia, tenía que respetarse su derecho, su vida y fue asesinado cobardemente, herido, 

desarmado en la Higuera, una pequeña comunidad de Bolivia. San Ernesto de la Higuera 

hay una canción. Prohibido olvidar. Nadie, por ejemplo, la fricción que surgió con 

ciertos segmentos, sobre todo pasivos de las fuerzas armadas, no. Estamos rodeados de 

terroristas, los Alfaro Vive, etcétera, que defendemos no se cuánto. No necesariamente 

hemos compartido la opción de Alfaro Vive de coger las armas, pero la mayoría, casi 
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la totalidad de los muertos de Alfaro Vive no fueron en combate, fueron capturados y 

asesinados a sangre fría y nadie puede justificar eso. Esos son crímenes de guerra 

compañeros, nadie puede justificar aquello, y mucho menos pueden ser torturados. No 

lo podemos permitir, Nada justifica aquello. Hoy el día del guerrillero se llama, se 

celebra un año más de asesinato de Ernesto Che Guevara, capturado vivo, herido y 

asesinado a sangre fría sobre una mesa desarmado y nadie fue condenado por ese 

crimen, por ese asesinato que está más que verificado, ordenado por la CIA, dicho sea 

de paso. Mashi Ailla mushca. 

 

RESUMEN EN KICHWA  

 

DESDE: 3:41:18  HASTA: 3:41: 49 

 

Ya se va todo el mundo. No se vayan, no sean insolidarios. Miren un abrazo, es que me 

emociona mucho, gente que hace tanto sacrificio, de creer tanto en la revolución, gente 

que atravesó medio mundo para estar en la quinta convención de Alianza País. Aquí 

están presentes Lourdes Losada, concejala de Burlada en Navarra, España; Alberto 

Montiel director de País en Palma de Mallorca: y Nilio Hidalgo, director de País en 

España. Todos migrantes, un abrazo a nuestra comunidad de migrantes en España, 

gracias por visitarnos queridos compañeros, y fuerza, a otra victoria, otra victoria 

revolucionaria. 

 

SIGUE RESUMEN EN KICHWA 

 

DESDE: 3:42:26  HASTA: 3: 53:01 

 

MASHI: Ecuador 3, Chile 0. estuvo muy feliz y contento, verdad, presidente 

Si, pero insisto, yo creo que no fue un gran partido de Ecuador, ah, podemos mejorar 

mucho todavía.  

MASHI: Marcador para Bolivia -Ecuador. 

No sé, duro, duro, por la altura. Bolivia acaba de ser goleada, creo con todos los respetos 

que Ecuador es más equipo que Bolivia, pero nunca se sabe. Bueno compañeros, cuándo 

acabaremos 12 y media Mashi. Revisen que se me fue el Smart Phone 7 ahí en el 

bolsillo. Estamos felices por estar en el sur de Quito. Que viva el sur de Quito. Muchas 

gracias compañeros lo hemos pasado lindo, ya saben que nos roben todo, menos la 

esperanza. Feliz semana próxima y hasta la victoria siempre compañeros  
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11. Discurso 502. Enlace Ciudadano realizado en Catamayo, Loja. 26 de 

noviembre 2016 

 

El programa empieza con un reportaje pregrabado de Catamayo, lugar en donde se 

realiza el programa en vivo. 

Bueno un abrazo a nuestro querido Catamayo, el valle más fértil de la provincia de Loja 

y la vista qué bella que es cuando se llega por el carretero desde Loja, completa bajada 

unos 30, 35 quilómetros de unos paisajes realmente encantadores. ¡Que viva Catamayo! 

¡Qué viva Loja! Que gentío de gente como dicen en mi tierra, Mashi, porque habíamos 

puesto 1300 sillas. Se mandaron a buscar unas 200 más, pero todavía hay centenas de 

personas paradas. Muchas gracias por ese carió, Loja. Muchas gracias, Catamayo. Por 

ahí teníamos gente que decía yo vengo de Cuenca presidente. Gracias Cuenca, gracias 

austro querido. Nosotros estamos todo el día de ayer aquí en la provincia de Loja, en su 

capital provincial, la ciudad de Loja, deleitándonos nuevamente del festival de artes 

vivas, Loja 2016. Qué éxito que ha sido ese festival y para ser primera edición, 

imagínense en la segunda versión ya con experiencia etcétera ya en noviembre de 2017. 

Así que empecemos ya a prepararnos para ese festival internacional de artes vivas, Loja 

2017 que será aún mejor, aunque Loja vive una fiesta completa, las calles repletas, calles 

peatonizadas, iluminadas, las fachadas de las casas adornadas con rosetones, con 

banderas; realmente fue un esfuerzo del gobierno con las alcaldías, pero sin la 

colaboración de esa ciudadanía lojana, sin ese espíritu lojano de querer tanto a su 

ciudad, a su provincia, pues no hubiera tenido el éxito que gracias a Dios ha alcanzado, 

así que muchas gracias lojanas y lojanos. Felicitaciones y a prepararse para el 2017. 

Bueno, y empezamos, gracias, empezamos con una maña noticia entre comillas, porque 

cuando los que luchan por la vida no pueden llamarse muertos, decía Alí Primera, cantor 

nacional, cantante nacional venezolano y a gente que ya ha cumplido, que abrió no solo 

caminos donde no había nada, abrió senderos marcó direcciones, han cumplido su 

misión y tienen derecho a descansar. Obviamente me refiero al fallecimiento de ese 

extraordinario latinoamericano, líder mundial, Fidel Castro Ruz, murió ayer en su 

querida Habana a los 90 años, un querido amigo personal. Insisto, ya cumplió, había 

cumplido y de sobra, en demasía su misión, liberar su adorada Cuba, demostrar que otro 

mundo es posible, luchar por la equidad, por la justicia social. Cuba está de luto, 

Latinoamérica está de luto. Fidel Castro muy probablemente fue el latinoamericano más 

influyente del siglo XX. Algunos no entienden bien la historia, pero, en esa época, los 

50, postguerra, Estados Unidos vencedor, la guerra fría, el anticomunismo, el 

maccartismo, en Estados Unidos MacCarthy era un senador de extrema derecha que se 

dedicó a perseguir y a ver comunistas por donde sea, y ahí si no había derechos 

humanos, no había constitución, si cuando la democracia tiene el riesgo de cambiar 

algo, se acabó la democracia y le daban con todo a los que eran de izquierda, a los que 

buscaban una alternativa al capitalismo en los Estados Unidos. En ese contexto, en ese 

contexto tan duro que Fidel Castro con unos cuantos barbudos medio locos hayan 

logrado derrocar, vencer a una dictadura sangrienta como la de Fulgencio Batista, 
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apoyada por la CIA, por Estados Unidos, es algo increíble, o sea eso cambió la historia 

de América Latina, se demostró que la insurrección popular puede tumbar al ejército 

más poderoso, pero si era relación de 50 a uno los combatientes, pero esos uno, tenían 

la moral, tenían la convicción, tenían la verdad, los otros en cambio, tenían la corruptela, 

tenían la inmoralidad. No sabían por qué luchaban un ejército supuestamente 

profesional defendiendo a un dictador sangriento, entonces, esos pocos derrotaron a 

esos muchos. Se liberó Cuba y fue un viento fresco, un ejemplo en toda América Latina. 

Hoy los que nunca han hecho nada critican todo. No, que la democracia, que ni se 

cuánto, que ni se cómo, se olvidan que Fidel Castro no fue un Pinochet, pues que 

derrocó un gobierno democrático que venía de ganar unas elecciones legislativas. 

Derrocó jugándose la vida en la Sierra Maestra, inicialmente en la Sierra Maestra, 

derrotó a una dictadura sangrienta y liberó a Cuba de ese yugo y hoy Cuba es ejemplo 

en muchos indicadores, especialmente indicadores sociales, así que, un abrazo al pueblo 

cubano, un abrazo a Raíl Castro, hermano menor de Fidel, otro querido amigo; a Dalia, 

su esposa; a sus hijos, muchos de ellos también amigos queridos, un abrazo al pueblo 

latinoamericano porque es una pérdida para toda Latinoamérica. Con más fuerza que 

nunca, ¡que viva Cuba compañeros!, ¡que viva la patria grande! ¡que viva esa patria de 

José Martí, el apóstol cubano! 

SUENA MÚSICA CUBANA 

No me gusta esa canción para esta ocasión, Gato. Mira si tienes (CANTANDO) un Fidel 

que vibre en la montaña, un fusil, cinco franjas y una estrella. Anota, anota, para que te 

culturices un poco, las canciones, tantas canciones que le han hecho al gran Fidel Castro 

Ruz. Ya está junto al Che Guevara. Era ateo Fidel, no, pero los creyentes sabemos que 

está junto al Che Guevara y seguirá inspirando los procesos de liberación en nuestra 

América Latina porque hemos avanzado mucho. Esta década es la década ganada para 

gran parte de América Latina, la región que más creció, la región que ha disminuyó 

pobreza, más creció equidad; pero falta mucho por hacer y necesitamos la inspiración 

de hombre inmensos como Fidel Castro y Ernesto Che Guevara compañeros. Y otra 

noticia un poco mala: terremoto en Centroamérica, el huracán, el huracán, aquí no me 

han puesto cómo se llama el huracán Otto, verdad, si el huracán Otto, y están algunos 

países muy golpeados, entre ellos nuestra querida Costa Rica. He tratado de 

comunicarme con el presidente Rodrigo Solís, no lo puedo hacer todavía, ojalá lo pueda 

hacer en el transcurso del día, peor todos estos países nos dieron muchísima ayuda en 

el terremoto de 16 de abril. Nuestra solidaridad con Costa Rica, Nicaragua, Guatemala; 

El Salvador también ha sido un poco golpeada o bastante golpeado, por el terremoto, 

sobre todo. Costa Rica especialmente por el huracán Otto. Hay desaparecidos, hay 

pérdidas cuantiosas, hay falta de servicios públicos, sabemos que es eso, lo pasamos el 

16 de abril anterior, así que nuestra solidaridad con Costa Rica, con Guatemala, con 

Nicaragua, con El Salvador, con nuestra querida Centroamérica y en todo lo que 

podamos ayudar, pues saben que cuentan con nosotros, me comunicaré en el transcurso 

del día con varios jefes de Estado para ver qué ayuda podemos brindar. La mejor forma 

de ayudar compañeros no es hacerse necesario, no es hacerse importante, no es, ah, lo 
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que me sobra envío y de repente eso causa más problemas porque se reciben cosas que 

no se requieren, sino preguntar a los países que han sufrido el desastre natural, la 

desgracia, la tragedia, qué es lo que necesitan. Entonces, se envía exactamente lo que 

nos piden y es la manera más eficiente, más eficaz, insisto de ayudar. Bueno, hemos 

preparado una semblanza del comandante Fidel Castro Ruz, insisto un querido amigo, 

siempre lo vamos a extrañar, pero cumplió su misión. Lo que hizo Fidel Castro es 

imposible. Sobre todo, en los años 50, absolutamente imposible. Ustedes jóvenes 

aprendan historia y sepan interpretar esa historia. Viven en una Latinoamérica 

totalmente diferente porque tal vez ya los poderes de turno no corren mucho riesgo, 

pero cuando había riesgos como en los 70, ganaban gobiernos democráticos como el de 

Allende. Ahí no había problema en financiar la más brutal bota militar para que aplaste 

esos procesos democráticos. O sea, la democracia valía hasta que tuviera el riesgo de 

cambiar algo, y también en los 50 en Centroamérica en el Caribe había unas brutales, 

pero brutales dictaduras: Fulgencio Batista, Trujillo en República Dominicana apoyadas 

por Estados Unidos porque el objetivo era vencer al comunismo. Ahí no importaba la 

democracia, los derechos humanos que, en ese contexto, Fidel Castro, la revolución 

cubana haya vencido, es imposible. Solo lo pudo lograr Fidel Castro con su hermano 

Raúl, nuestro abrazo solidario al pueblo cubano. Veamos el siguiente video, una 

semblanza de ese querido amigo que fue el comandante Fidel Castro Ruz, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 0:12:37   HASTA: 0:16:36 

Un rubí, a veces se dice un fusil, porque la bandera es la bandera, un rubí, cinco franjas 

y una estrella, qué linda canción. La canta con un fusil. Bien, bueno chicos les insisto, 

los jóvenes en Cuba, 70% de la población nació después de la revolución cubana, algo 

similar o mayor es el porcentaje en toda América Latina. Entonces, no entienden bien 

el contexto histórico, por eso es tan importante estudiar Historia, entender más  

aprenderse que fechas de memoria, nombres, entender los proceso, el contexto en que 

se desenvolvieron, etcétera, no, después de que triunfa la revolución cubana por todos 

los medios Estados Unidos trató de aplastarla, no, hubo a invasión a la Bahía de 

Cochinos respaldada por la CIA hicieron maravillas, los cubanos lograron derrotar a los 

invasores, luego el bloqueo criminal que dura más de medio siglo, un bloqueo que atenta 

contra todo derecho internacional, contra la carta interamericana de la OEA, contra 

todo, todo, pero ahí nadie dice nada. Ya se han visto avances, eso hay que reconocerle 

al presidente Obama, no solo que restableció relaciones con Cuba, sino que, en la última 

votación, en la Asamblea General del Naciones Unidas, no, en el rechazo por primera 

vez se abstuvo, se abstuvo contra su propio bloqueo, no, en lugar de defenderlo. Se 

abstuvo en la votación de rechazo a su bloqueo. Entonces ya se ven avances, pero 

avances muy tímidos, o sea, no se trata de una concesión que le hace Estados Unidos a 

Cuba levantar el embargo, se trata de una cuestión de justicia y también se trata de una 

cuestión de reparación. Cuántas decenas de miles de millones le ha costado ese bloqueo 

a Cuba. Imagínense por un segundo Ecuador bloqueado a Estados Unidos, que no 

podamos vender nada a Estados Unidos, Colombia, Chile, Brasil, cualquier país, 
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ninguna economía latinoamericana resistiría tres meses con un bloqueo mercado 

norteamericano. Cuba, la heroica Cuba ha resistido más de medio siglo compañeros y 

habrá que seguir denunciando tremenda injusticia, tremendo ejemplo de imperialismo 

el bloqueo a Cuba y todo eso lo pudo soportar de la mano, del liderazgo de ese inmenso 

latinoamericano Fidel Castro. Paz en su tumba. Un abrazo a nuestra querida Cuba, un 

abrazo a Raúl, nuestro querido amigo, Raúl es una persona, es difícil imaginarse como 

guerrillero porque es tan bondadoso, tan bueno Raúl Castro y un abrazo a Dalia, la 

esposa de Fidel, a sus hijos y a todo el pueblo cubano, insisto. Estamos tristes, peor en 

paz porque el comandante cumplió su misión, abrió caminos, caminos que han inspirado 

a muchos de los que deseamos una América Latina más justa más equitativa, más 

igualitaria, pero también más digna y más soberana y en eso Cuba es experta, en darnos 

cátedra en soberanía y dignidad, y gran parte de aquello gracias a su eterno comandante 

Fidel Castro Ruz y también están entonces con Che Guevara, Camilo Cienfuegos y 

Hugo Chávez Frías. A Hugo Chávez también le dicen en Venezuela el comandante 

eterno y miren como nos da gracias la vida, no, los privilegios que me ha dado la vida 

poder haber sido, no solo conocido, amigo, amigo de estos inmensos latinoamericanos 

como Hugo Chávez Frías y Fidel Castro. Bueno, a seguir adelante. El mejor homenaje 

que le podemos dar al comandante es, sin tregua, seguir luchando por esa patria nueva, 

por esa patria grande, por la patria que soñó José Martí, el apóstol cubano, por una 

Latinoamérica unida, por una Latinoamérica justa, equitativa, independiente, sin 

colonialismos, sin vasallajes, una Latinoamérica soberana, una Latinoamérica 

equitativa, una Latinoamérica próspera, también es importante y en eso se ha avanzado 

mucho, pero con justicia y dignidad.  

Empezamos con este informe de labores. Sábado 12 de noviembre voy a tener que 

informar 2 semanas, precisamente por estar aquí en el festival, la semana anterior no 

pude dar el enlace, se lo encargué al querido compañero Jorge Glas Espinel. Antes de 

ejercer el poder era desgaste. Revisen nuevamente la Historia, es que los chicos, sobre 

todo los jóvenes no vivieron esa época, pero qué gobierno en ejercicio ha ganado las 

elecciones siguientes, siempre lo arrasaban y la estrategia era: no soy ni prójimo del 

presidente, no tengo nada que ver con el gobierno porque les daba vergüenza, porque 

era un desgaste. No hay gobierno en la historia republicana que haya ganado la siguiente 

elección. No hay gobierno que haya ganado la mayoría legislativa. Fíjense cómo cambia 

los tiempos. La revolución ciudadana se ha cansado de ganar elecciones y hoy pelean 

para ver quien queda en segundo lugar y si hay segunda vuelta o no. Esa es la mejor 

respuesta de cómo ha cambiado el país.  

Pero les decía esto, votar en una sola vuelta, pero a trabajar como si no tuviéramos un 

solo voto, compañeros. Les decía esto porque por ahí escuché críticas de que el 

candidato Jorge Gas da el Enlace y esto es publicidad porque él está de candidato. Si 

antes era un problema ejercer el gobierno, lo que pasa es que, como el gobierno, ya lo 

saben, de la revolución ciudadana tiene un inmenso apoyo popular ahora sí están en 

contra de que el vicepresidente incluso de los enlaces ciudadanos; antes lo estuvieran 

aplaudiendo porque mientas más saliera vinculado al gobierno, menos votos tenía. 
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Cómo ha cambiado el país, queridos compañeros, pero en todo caso vamos a dar dos 

semanas el Enlace, informe así que trataré de ir rápido.  

Sábado 11 de noviembre Enlace Ciudadano 500, lo celebramos en el mejor lugar, en 

esos cantones que no se conocen mucho y deberíamos conocerlos mucho más porque 

son cantones heroicos, han sufrido muchísimo, son cantones muy prósperos por el 

trabajo de su gente, gente laboriosa, tierra muy fértil y me refiero al cantón La Maná, 

de la provincia de Cotopaxi. Ustedes si piensan en Cotopaxi van con poncho, verdad. 

La Maná es Costa, La Maná, es región Costa es, les insisto un suelo extremadamente 

fértil. Bueno, un abrazo al cantón La Maná. Muchas gracias por el recibimiento que nos 

dieron. Ahí hubo presentaciones artísticas como Wendy Vera, que es me parece que 

nunca vi ese programa no me gusta, sinceramente, pero Ecuador tiene Talento, era 

jurado de ahí, bueno una gran cantante. Entonces ahora nos ponen a todos en el mismo 

saco, no que las listas están conformadas por rostros de la televisión: artistas, cantantes. 

O sea, eso es falso, eso es engañar. Es decir, verdades a medias. Wendy Vera es una 

persona muy comprometida con la revolución. La que hizo la canción (CANTANDO) 

ya tenemos presidente,  

PUBLICO: tenemos a Rafael  

Y nos acompañó en toda la campaña en el 2013. O sea, gente activista, militante, 

convencida. O sea, no es que un rostro bonito de la televisión y que canta lindo, no, no 

compañeros, es mucho más. Se está engañando cuando se queda en ese nivel de análisis 

o como, por ejemplo, que ponen deportistas, el Chino Gómez, el Chino Gómez ha sido 

ni se cuántos años presidente de la Fedenador pues es un líder, un dirigente, no, o el 

árbitro Carlos Vera. Ese árbitro Carlos Vera que además es impecable, árbitro manabita, 

el Carlos Vera el bueno, no el chiquito que anda por ahí asesorando a Cristian Viteri, a 

Cristian Viteri, a Cynthia Viteri, que lapsus. Carlos Vera, además de un extraordinario 

profesional como árbitro, profesional en su vida privada, ha sido presidente de la 

Federación deportiva de Manabí, pues. Uno de los mejores presidentes que hemos 

tenido, un gran líder. Entonces hay que decir la verdad completa, las medias verdades 

son dobles mentiras. Son otros los movimientos que, si ponen a otros que porque son 

pepuditos, eso es otra cosa. Nosotros ponemos gente con convicciones, comprometida, 

con visión, con formación, militante compañeros, convencidos de este proceso histórico 

de revolución ciudadana. 

Bien. Nos acompañó Wendy Vera como Darwin y Roberto, ahora también Tico Tico 

está de candidato. Cuidado, Tico Tico es una persona muy bien formada ah. Tiene 

maestría en la Complutense de España, cuidado, pero todo eso tiene cierta prensa, 

desmerecerlo por su actividad de cómico, de payaso, pero es una actividad como 

cualquier otra muy decente, muy respetable y él en lo personal es comunicador social y 

estudiado, me parece tiene postgrado y estoy casi seguro que tiene un título del 

extranjero, no. Pero lo que dijimos es que si gana las sesiones del Congreso la sesión de 

la asamblea va a empezar con: (CANTANDO) Ya comienza el programa, Tico Tico ya 

está (RISAS). No. Un abrazo a Ernesto Huerta, el gran Tico Tico, uno de mis ídolos y 
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mucha suerte, no, mucha suerte. No corre por nosotros, mucha suerte, pero si me 

molesta los reduccionismos. Es un payaso. Primero es una actividad muy noble, 

segundo él en lo personal es tremendamente preparado, profesional, título, me parece 

una maestría, no sé si el título o la maestría en el exterior en una importante universidad 

española, no. Así que mucha suerte, un abrazo a Tico Tico. 

Bien. Lunes 14 de noviembre empezamos con actividad de despecho, luego, pues le 

estoy dado seguimiento personal al caso refinería. Les insisto, no permitiremos que 

estas sinvergüencerías queden en la impunidad. Ojalá, Carlos Pareja Yanuzzeli regrese 

al país a dar la cara. No nos engañemos, todo el mundo creyó en Carlos Pareja y abusó 

de esa confianza e hizo todas las barbaridades que ha hecho y arruinó su vida y la de la 

familia. No entiendo, no entiendo la ambición a la que puede llevar a un ser humano. 

Ojalá regrese a dar la cara, diga todo lo que tiene que decir, no, y enfrente sus 

responsabilidades, pero semanalmente me estoy reuniendo con, a pesar de que esto 

estrictamente está en manos de la fiscalía, la labor de la policía como va, si se han 

investigado más cosas, quién más está involucrado, en qué podemos ayudar, la 

asistencia penal internacional, etcétera, etcétera. Luego tuvimos ceremonia de cambio 

de guardia presidencial, nos acompañó Carmita Ramos, campeona mundial del 

campeonato mundial del hornado de Pelileo, Denis Robles, alcaldesa de Milagro, 

Manuelito Caizabanda vino con doña Carmen, es el alcalde de Pelileo. Él es salasaca, 

un querido amigo, y la escuela de educación básica República de Honduras de la ciudad 

de Ambato, con su rectora Laura Freire, luego continuamos con actividad de despacho. 

Les dije que voy a ir rapidito para ahorrar tiempo porque son dos semanas, dos semanas 

de informe. Luego tuvimos buró político. Yo les soy sincero. O sea, yo entiendo la 

política como la oportunidad de servir a los demás con poder. El poder en sí no es malo. 

Es como un machete, es un instrumento, o sea, ustedes pueden utilizar el machete para 

abrir caminos y que el resto lo siga más fácil en la vida o para cortarle la cabeza al 

Mashi porque me cae mal. Me explico, o sea, puedo utilizarle para el bien o para el mal, 

no. O sea, no está claro en el ejemplo cuál es el bien y cuál es el mal. Así es el poder, 

compañeros, para cambiar estructuras tan injustas como Ecuador, las ecuatorianas, las 

latinoamericanas, todavía el continente más desigual del mundo, con unas élites 

retardatarias perversas que manipulan con sus medios de comunicación engañan a la 

gente para coger su bolsillo. Tenemos los impuestos más altos del mundo; que la ley de 

herencias les vamos a quitar la vaquita, para asustar a los pobres, para defender su 

bolsillo, ya. Eso   no se puede cambiar con solidaridad, quermeses, bingos entre amigos, 

recolectando camisetas, no. Compañeros eso solo se puede cambiar con el poder 

político, a través del Estado, dándole ese poder a las grandes mayorías, a las mayorías 

siempre excluidas. Y por eso elegimos esta opción de involucrarnos en política, pero 

esa política de que vamos a ver cómo hacemos los cargos, que, por aquí, yo detesto. Y 

eso lo hemos rechazado en Alianza País, lastimosamente siempre hay que presentar 

candidatos, digo lastimosamente porque hay 20 mil postulantes y hay mil puestos. 

Pónganse a elegir. Entonces es un problema eso. Sinceramente es una de las cosas que 

no voy a extrañar en absoluto cuando deje de ser presidente y cuando deje de ser 

presidente de Alianza País. Pero como doble función, sobre todo como presidente de 
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Alianza País, me tocó la tarea de elaborar las listas provinciales, nacionales, teníamos 

todo un pronunciamiento. Tenían que presentar las directivas provinciales lo que 

llamábamos el 1 por 4. O sea, si había 5 puestos, si había 5 candidaturas había que 

presentar 20 nombres con sus antecedentes, con su información de apoyo popular 

porque obviamente no se trata solo de presentar al mejor asambleísta, sino que tiene que 

ganar una elección, entonces también tiene que ser un buen candidato y viceversa, no 

se tiene que presentar al mejor candidato, así sea un pésimo asambleísta. Entonces, hay 

que buscar el justo equilibrio. Son procesos complicados, algunas veces 

incomprendidos, no se pude contentar a todo el mundo, y también aquí surgen cosas 

que no pueden suceder en nuestra revolución, vanidades. Lo escribí, que, si no voy en 

primer lugar, no voy. Bueno, muchas gracias, no vaya. A muchos les dijimos eso, 

compañeros. Porque aquí, cuál es la postura de un verdadero revolucionario. Donde la 

revolución me necesite presidente, donde la revolución nos necesite compañeros. La 

inmensa mayoría de gente si respondió, pero unos cuantos, no. Si yo no voy primero, 

no voy. Bueno, muchas gracias, señor, no necesitamos esa clase de gente en nuestra 

revolución. Ya bueno, por fin se establecieron las listas, pero eso nos tocó reunión del 

buró político, créanme, desde las 12 del día hasta las 2 de la mañana el lunes y en forma 

similar el día martes. El lunes íbamos ya a presentar la inscripción, pero me hicieron un 

mal trabajo previo, también aquí un halón de orejas a nuestro equipo, no, a los cuadros 

de Alianza País, etc. Entiendan que el presidente es la última opción, no es la primera 

opción. No es que van donde el presidente, vamos a ver qué hacemos, cómo armamos, 

no. Debe llegar ya todo establecido. ¿A qué me refiero?  Por ejemplo, la lista de 

candidatos con sus respectivas fotos, el cantón de dónde son porque tenemos que 

distribuir geográficamente las candidaturas, por ejemplo, Los Ríos. Ya, tal persona, 

cantón Vinces, y la información en cuanto a conocimiento, apoyo popular, etc. 40% de 

conocimiento, bueno, no había fotos, no había, no sabíamos de qué cantón eran, y, si 

había encuestas de conocimiento de identidad, pero había como 6 encuestas. Una decía 

80% de conocimiento, otra decía 0% de conocimiento. Entonces por eso tuve que 

ordenar un equipo que se ponga a trabajar sistematizando esa información durante el fin 

de semana, no, básicamente Omar Simón, Doris Solís, si ustedes ven ellos no fueron al 

gabinete de Ventanas. Y el lunes que me tengas más insisto, sistematizada la 

información para poder tomar decisiones más ágilmente. Entonces eso fue, por eso nos 

demoramos, por eso trabajamos con el buró, peor empezaron con rumores que estamos 

encerrados porque hay problemas que ni se cuánto, que se cae el binomio, que ni se 

cómo y era sencillamente que no habíamos podido elaborar las listas por una falta de 

información adecuada, falta de adecuado ordenamiento de la información. Y como ya 

nos demoramos y pusimos para el miércoles la inscripción, ya también aproveché para 

con calma porque también ese es el problema, yo se los dije. Yo me siento muy mal, 

los compañeros han hecho un gran trabajo o han tratado de hacerlo presentando de 

acuerdo al procedimiento democrático que apoyamos en Alianza País sus candidatos y 

como no tengo ni las fotos, teneos que ver a quién conocemos y a quién es al que 

estamos designando, no puede ser, no puede ser, tiene que ser un trabajo más técnico, 

más científico, más respetuoso con el trabajo de los compañeros. Entonces, además de 

ordenar que se sistematiza adecuadamente la información que no tenía que hacerlo, 
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debió llegar así, pero todavía nos falta esa cultura de la excelencia. Todavía nos falta 

entender, vamos donde el presidente con todo listo; no es que ahí nos ponemos a 

preparar a discutir, etc. Ya que tomamos ese tiempo para organizar de mejor manera la 

información dije entonces ya no vamos a poder inscribir el lunes, inscribimos el 

miércoles y lunes y martes recibimos a los directores provinciales y con ellos entonces 

determinamos las listas finales. Así se hizo, fue un trabajo arduo, pero gracias a Dios 

pues se lo pudo completar y de manera exitosa. Creemos que tenemos listas muy 

poderosas y de manera democrática con la participación, escuchando pues a las 

diferentes directivas provinciales. Hace un momentito dije que el gabinete fue en 

Ventanas fue un lapsus brutus, fue Valencia, los dos son cantones de nuestra querida 

provincia de Los Ríos, pero son cantones diferentes Valencia y Ventanas. Bueno esto 

hicimos el lunes 14 de noviembre, martes lo mismo, no, buró político desde las 9 de la 

mañana completar las listas, les soy sincero, detesto eso, detesto. Hay cosas que uno 

hace con mucha alegría las construcciones, las escuelas del milenio: ir a revisar el 

carretero. Esas cosas me encantan, la parte ejecutiva, pero estas cosas de armar listas, 

exigencia de la democracia, exigencia de las elecciones si me molestan si pudiera hacer 

algo alguien más en buena hora, pero soy el presidente de Alianza País también. Bueno, 

y, solo con un pequeño receso desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la mañana hasta 

acabar, gracias a Dios acabamos 2 de la mañana aproximadamente solo con un pequeño 

receso a las 4 de la tarde para el ver el partido Ecuador Venezuela donde nuestra querida 

tri nos deleitó con una amplia victoria 3 a 0 que pudo ser fácil 6 a 0, muchos más goles 

que fallamos que los goles que convertimos, pero una gran presentación de la Tri y de 

Renato Ibarra, no. Así que felicitaciones al profe Gustavo Quintero y a los muchachos 

de la Tri. El primero, Arturo Mina. Eso le pasa siempre a Venezuela, ah. Juegan muy 

bien hasta que le meten el primer gol y se desploma y ahí le pudimos meter 8 más, nos 

comimos muchísimos goles. Bueno, a ver ahí va, muy bien el de Miller, no. De qué 

equipo Mashi, de qué equipo viene Miller. 

MASHI: ex Emelec, ex empresa Eléctrica  

No pero ya tenemos quinceañera (…) eso es seguro, un punto más  

Ahí Ener casi se le va arriba, se comió algunos, pero casi se le va arriba. Pero qué partido 

de Renato Ibarra, ah, y pudieron ser muchos más, bien felicitaciones a la Tri.  

Bueno, después de esto continuamos con buró político, les insisto, preparando las listas, 

una actividad que me cuesta mucho realizar. 

Miércoles, hay gente que le encanta hacer eso, yo no. Si que no sirvo para eso. Miércoles 

16 de noviembre empezamos con actividad de despacho. Tuvimos reunión para 

refinería del Pacífico. Cuidado este es otro proyecto de Esmeraldas, el caso de 

corrupción que ha surgido ahí, que aparentemente son cohechos. No es que ha habido 

sobreprecio, la refinería técnicamente todos los informes me dicen que no solo quedó 

bien, sino que ha sido un proceso extremadamente exitoso, de los más exitosos a nivel 

mundial que cuando prendimos la refinería, prendió de una. Siempre hay fallas, se 
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corrigen, son procesos que duran un mes, dos meses. Entonces aquí todo empezó a 

funcionar muy bien.  

Técnicamente se han hecho muy bien las cosas, pero lastimosamente hay sinvergüenzas 

que han recibido pagos indebidos cohecho por cosas que tenían que hacer. Ellos tienen 

que trabajar en base a su sueldo, el que no está contento con eso, renuncie, pero es que 

no. Yo tengo derecho a una compensación, una comisión, no, no, no. Eso se llama 

corrupción y vamos a tener como siempre tolerancia cero a la corrupción, compañeros. 

Aquí hay que hacer las cosas de la mejor manera con el sueldo que nos paga el Estado 

ecuatoriano a los servidores públicos. Sin embargo, la corrupción es de doble vía. Para 

que haya corrupción en el sector público debe haber corruptos y corruptores en el sector 

privado. Aquí hubo empresarios que dieron coimas. Esa gente también tendrá que 

responder ante la justicia.  

Esta es la refinería del Pacífico. Venía Xi Jinping, se lo habrá dicho Jorge Glas, esta 

habrá sido la semana quizás más histórica. Esta semana del 14 de noviembre al 20 de 

noviembre de las más importantes de la historia del país, los hechos que ocurrieron en 

2, 3 días son impresionantes, la visita del presidente chino Xi Jinping, es la visita más 

importante en la historia de Ecuador, la inauguración de Coca Codo Sinclair, el proyecto 

de inversión más grande de la historia de Ecuador y la inauguración del festival 

internacional de Loja, que verán ya es, pero será aún más en el futuro referente a nivel 

regional y a nivel mundial con, incluida también la inauguración de ese precioso teatro 

Benjamín Carrión Mora, el más moderno de Ecuador y de los más modernos de América 

Latina. Como les decía en el discurso inaugural, de inauguración. El Julio Santo 

Domingo de Bogotá es un teatro que se hizo con fondos privados. La familia Santo 

Domingo es propietaria de la más grande cervecera de Colombia, es una de las familias 

más ricas, donó la plata para el teatro, no se hizo con fondos públicos como el teatro de 

Loja, pero es un teatro para una ciudad de 9 millones de habitantes. El teatro de Loja, 

me dicen todos los entendidos que es mejor que el teatro Julio Santo Domingo y es para 

nuestra querida provincia de Loja con 450 mil habitantes, es decir, 20 veces menos a 

nivel de provincia, a nivel de ciudad, Loja tendrá, Loja capital, 200 mil. Estamos 

hablando 45 veces menos población que Bogotá, pero el teatro de nuestra querida Loja, 

supera incluso al Julio Santo Domingo de Bogotá.  

(CANTANDO) Suena una guitarra en Macará paso de mi patria hacia el Perú, su cantar 

no es llanto, no es congoja. Si usted no ha ido a Loja no conoce mi país. Su cantar no 

es llanto, no es congoja. Si usted no ha ido a Loja no conoce mi país.  

¡Que bella canción! Bueno esta reunión fue para refinería del Pacífico aprovechando 

que venía el presidente Xi Jinping. Era un punto central de la agenda. Eso avanza, les 

expliqué la otra vez en que se ha invertido dizque 1500 millones de ahí 200 millones 

son impuestos, o sea, es plata del bolsillo derecho al bolsillo izquierdo del propio 

Estado; 600 millones son obras de infraestructura, rellenos, acueductos, etc., listos para 

que se empiece a construir ya la parte de ingeniería metal mecánica, la refinería 

propiamente dicha y el resto unos 600, 700 millones son estudios, administración que 
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hay que hacer en esta clase de cosas. Si ustedes planifican un edificio, tienen que hacer 

los estudios, contratar el arquitecto, los ingenieros para cálculos estructurales. Eso es 

carísimo en esta clase de proyectos donde no se pueden cometer errores, si no vean, por 

ejemplo, aquí cerca no, en la refinería de Cartagena, en Colombia, todos los problemas 

que tiene, gravísimos problemas. Entonces, todo eso ya está hecho, solo estamos 

buscando financiamiento que no es fácil porque se trata de un proyecto que nos cuesta 

cerca de 13 puntos del PIB. Endeudarse para 13 puntos del PIB es riesgoso, por eso hay 

que examinar muy bien las condiciones de financiamiento. Lo mejor sería que 

participen de países, participen empresas petroleras, etc., como socios de la refinería. 

Pero siempre es así, mientras no ven nada, no se interesan mucho. Cuando se empiece 

a construir verán como llegarán las propuestas para sociedades aportes, para aportes de 

capital, etc., cuando ya vean que el proyecto se está construyendo más aún si está cerca 

de su finalización, verán que habrá muchos interesados; este es un proyecto fundamental 

para el gran salto hacia el desarrollo, la Refinería del Pacífico, no solo nos convertirá 

algo similar que, en electricidad, las hidroeléctricas nos convirtieron de importadores 

de energía a exportadores. La Refinería del Pacífico, no solo que nos convertirá de 

importador de derivados en exportadores de derivados, por fin, después de 40 años de 

ser exportadores de petróleo crudo, sino que además iniciará, que mal que me cae 

utilizar expresiones compuestas, no para cosas que se pueden decir con una sola palabra 

dará inicio, iniciará. Pero con todo respecto, en Quito les encanta y la burocracia: dando 

inicio, iniciando, daremos inicio, iniciaremos; no dejen de asistir, no falten. Tengamos 

economía idiomática, bueno, hagamos economía en el lenguaje  

MUSHI: y algunos de esos es quichuismo por ejemplo, dará trayendo.  

Eso se utiliza mucho, es feísimo, a veces se me sale a mí también. Bueno, en todo caso, 

esto iniciará la industria petroquímica en el país qué significa petroquímica: polímero, 

plásticos, etc., todo eso importa el país, ya. Con la refinería del Pacífico con los 

subproductos de procesamiento de petróleo, iniciaremos después de 200 años como 

república la industria petroquímica y revisen cualquier proceso de desarrollo moderno, 

los tigres asiáticos, lo que ustedes quieran: Taiwán, China, la propia China, Corea del 

Sur, Singapur; cuál de esos países pudo desarrollarse, bueno China todavía está en vías 

de desarrollo, sin industria petroquímica. Son cosas fundamentales. El que dice no a la 

Refinería del Pacífico no sabe lo que está hablando, no entiende, no entiende. Es una 

cosa fundamental para el gran salto hacia el desarrollo. Bueno, estamos trabajando en 

eso.  

Continuamos con actividad de despacho y, el miércoles 16 de octubre pues a las 3 y 

media nos convocamos en la sede de Alianza País, barrio medio pelucón ese no, en la 

avenida de los Shyris en el parque La Carolina, pero una sede muy bonita, ya parte de 

la historia no. Ahí fue el centro de campaña en el 2006 cuando ganamos las elecciones 

y se concretó este sueño colectivo de nuestra revolución ciudadana de cambiar 

definitivamente el país y esa sede es propia la hemos logrado comprar, entonces en la 

sede nacional de Alianza País nos convocamos para la inscripción de candidatos. Creo 

que fue un error porque qué gentío de gente, qué cantidad de gente, pero había miles y 
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miles de personas yo no tuve una visión desde lo alto, pero estaba rodeado de personas, 

no podíamos avanzar, etc., Lenín no pudo llegar, tuvo que esperarnos, el candidato no 

pudo llegar, el candidato a presidente tuvo que esperarnos directamente en el Consejo 

Nacional Electoral. Yo tuve que abrirme paso para donde estaba Jorge e insisto, después 

se tuvo que hacer un cerco de seguridad porque cualquier cantidad de gente y se 

interrumpió el tráfico, pedimos disculpas a los ciudadanos de Quito. No me gusta hacer 

estas cosas, son algunas veces los costos inevitables de la democracia, pero no pensamos 

que iba a haber tanta, tanta, tanta gente. Miles y miles de compañeras y compañeros de 

todos los rincones de la patria, especialmente de la capital, Quito, así como 

agrupaciones, organizaciones sociales, los miembros del Frente Unido, etc., no, fue 

realmente una fiesta democrática. Hasta que pudimos llegar al Consejo Nacional 

Electoral a las 4 de la tarde, ahí nos esperaba ahí está Richard. Él es asambleísta por la 

ciudad de Loja, dónde está. Hola, está Myriam, bienvenida Myriam. Hasta que pudimos 

llegar al Consejo Nacional Electoral para inscribir y yo tenía que estar ahí como 

presidente de Alianza País para inscribir las candidaturas. Esta vez lo hicimos 

asambleístas nacionales parlamentarios andinos y el binomio presidencial y en el 

transcurso del día y los días siguientes se iban a inscribir las candidaturas a nivel 

provincial. Veamos lo que fue este acto de una democracia vibrante, inmadura todavía. 

Nos falta madurar como democracia. Entender que, por ser política, la actividad política 

no es que se pude permitir todo, no es que uno no respeta el derecho a la expresión, lo 

que dicen los demás. Nadie puede respetar la mentira. Nadie puede ser tolerante con las 

mentiras. Aquí se miente en nombre de la acción política. Se dice cualquier barbaridad. 

No compañeros. Eso desmerece la política, donde debe primar la ética es precisamente 

en la actividad política por la trascendencia que tiene en la vida de todos los ciudadanos. 

Entonces si nos falta madurar un poco como democracia. Se juega con valores muy 

importantes, con cosas demasiado fundamentales para ver si me dan unos votitos más 

para ver si asusto a la gente y vota por mí. Entonces, el Consejo Nacional va a haber 

fraude y que los muertos votan. O sea, del padrón, cuántas personas que han fallecido, 

habrá, el 0,1% 00,1%, eso va a cambiar el resultado de una elección. Ah, pero de todos 

modos por qué hay un muerto inscrito porque sencillamente muchas veces las familias 

no registran la defunción, cómo se borran los registros. Me explico, pero no se dice eso. 

Se trata de escandalizar. Que no hay separación de funciones. Y miren una jueza el 

escándalo que hizo y esa es la muestra de la justicia correísta. Esa es la muestra de cómo 

ha cambiado la justicia porque fue una jueza que ganó un concurso, tiene hasta un 

postgrado en derecho constitucional, capacidades técnicas, académicas las tenía por su 

mal desempeño había sido destituida hace pocas semanas, pero como es dizque, cercana 

a Alianza País, entonces ya la quieren poner como ejemplo de que todo en la justicia 

está mal. Por el contrario, el ejemplo de la pulcritud de cómo se manejan las cosas. 

Concurso de merecimientos, pero no solo eso, evaluación, no cumplió y fue destituida 

compañeros. ¿Cuándo se vio esto antes en el país? ¿Cuándo? Peor juegan con cosas 

muy sagradas. Nos quieren robar la moral. Que hay que institucionalizar el país, que 

separar las funciones, nunca ha estado más institucionalizado el país. Los lojanos son 

testigos de eso. ¿Se acuerdan de todos los organismos de desarrollo regional? Aquí 

había el CREA, ¿verdad? Y el otro PRESUR, en Cuenca había el CREA, en Manabí 
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había el CRM, en otra parte de Manabí había la junta de recursos hídricos. O sea, como 

no había Estado, ya, era la demagogia, hagamos esto aquí, hagamos esto acá, mini 

estados, estos organismos de desarrollo regional. Esto era un caos, no había 

planificación nacional, no había nada. Ahora cuánto ha avanzado Loja en carreteros, en 

infraestructura de salud, en infraestructura educativa. Aquí no más, Catamayo, Centro 

de Salud tipo C, el aeropuerto remodelado, nueva unidad de judicatura, sin necesidad 

de todos estos organismos que eran un caos y eran repletos de burocracia y de 

corrupción, de clientelismo político. Y quieren volver a eso algunos, el Coliseo, todo 

eso. Entonces, compañeros, ya, en política no es que se puede aceptar todo, no se puede 

mentir, no se puede jugar con los fundamentos mismos de la república para tratar de 

asustar a la gente. Entonces, aquí ya no hay democracia. No hay democracia porque 

pierden todas las elecciones pues, pero las pierden democráticamente qué quieren que 

haga, pues vota el pueblo ecuatoriano. Pero como no ganan ellos, no hay democracia, 

no hay separación de poderes. No hay fiscalización porque ya no se hace el show del 

escarnio público de los ministros. Saben cuántos juicios políticos había en la historia de 

Estados Unidos, supuestamente la democracia más antigua del mundo, saben cuántos 

juicios, uno. Si la memoria no me falla en el siglo XIX, un ministro de defensa y por 

corrupción. Entonces no hay democracia, no hay fiscalización en Estados Unidos. 

Entonces nos vienen con esas tonterías. No. Que la justicia no es independiente, ¿por 

qué? Porque ahora gracias a Dios los jueces son capaces, preparados, sin influencias y 

de repente el gobierno también gana algunos juicios, como decía Vivanco, el del diario 

La Hora, no, pero si hasta ahora perdemos los juicios. Porque antes les tenían terror a 

los medios de comunicación. Ellos eran los que juzgaban en los titulares, no se juzgaba 

en los tribunales. Entonces quieren volver a ese pasado. Entonces quieren deslegitimar 

la justicia, quieren deslegitimar las elecciones con el CNE. ¡Basta! Les insisto, o sea, 

en nombre de la política no es que se puede hacer cualquier cosa, por el contrario, donde 

más debe primar la ética, la responsabilidad, debe ser en la acción, en el discurso político 

compañeros. Sin embargo, pues tenemos una democracia vibrante a la cual con todo 

respeto le falta madurar. Nos falta ser más intolerantes, indignarnos ante las mentiras, 

ante los mediocres, ante los que nos quieren engañar, ante los que nos dicen cualquier 

cosa. Vamos a hacer 200 mil puestos de trabajo. ¿Cómo? No sé, pero vamos a hacerlo. 

O sea, Ya basta, basta. Que 60% de subempleo y desempleo. O sea, ahí le ponen el 

empleo a tiempo parcial que no es subempleo, porque subempleo es ser involuntario, 

yo quiero trabajar tiempo completo y no puedo, pero el que le da la gana de trabajar 

tiempo parcial, una vendedora de Yanbal no es subempleada, porque voluntariamente 

quiere hacer eso. Confunden informalidad que tiene un componente de problema de 

empleo, como no encuentro un empleo en una empresa formal con salario básico, 

afiliación al IESS, pongo mi venta de llapingachos en la esquina del barrio, pero muchas 

veces también responde a cuestiones culturales. O sea, esa gente quiere ser 

independiente, ser autónoma, vender esas tortillas de llapingacho y no quiere ser 

empleado en relación de dependencia, etc., pero le mezclan todo, y 60% de desempleo 

y subempleo. Eso es mentira. Eso está en 23, 24 %, la tercera parte, entonces, en nombre 

de la política no es que se puede decir cualquier cosa, no es que se puede hacer alarde 

de mediocridad, de falsedad, a rechazar queridos jóvenes todas estas prácticas, a huir 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

859 

   

de la mediocridad como de la peste. Tenemos una democracia vibrante, pero todavía 

bastante inmadura. Es nuestro trabajo ayudarla a madurar, sobre todo con el 

involucramiento y compromiso de nuestros jóvenes, pero dentro de esa democracia 

vibrante que en los últimos diez años ha tenido cerca de diez procesos de elecciones y 

gracias a Dios y al pueblo ecuatoriano, diez victorias consecutivas de la revolución 

ciudadana. Vamos a tener elecciones presidenciales y para asambleístas el próximo 19 

de febrero, y, en consecuencia, fuimos a inscribir a los candidatos de Alianza país. 

Veamos el siguiente video del miércoles 16 de noviembre, adelante. 

REPORTAJE. 

DESDE: 0:52:07   HASTA: 0:57:59 

Bueno compañeros, por supuesto, por supuesto que Lenín y Jorge sabrán superar lo 

poco o mucho que hicimos. El país estará en las mejores manos. Todo nuestro corazón 

con ese increíble compañero Lenín Moreno Garcés y ese otro hermano de vida, Jorge 

Glas Espinel. A superar, a superar estos diez años de logros, de historia de la década 

ganada. Seguro lo sabrán hacer mucho mejor de lo que nosotros pudimos hacerlo, 

superando muchos errores, indudable, que se han cometido, pero ya empezó la 

campaña, lo que les decía hace un momento, no, tenemos una democracia vibrante, pero 

inmadura, no se pude permitir. Esto no se da en otros lados. En otros lados se miente. 

Una cosa es que haya juicios de valor subjetividades: usted fue un pésimo ministro. Nos 

ha llenado de vergüenza a todos ver esa campaña norteamericana entre Donald Trump 

y Hilary Clinton que se decían de todo, pero son cosas subjetivas. Pero Donald Trump 

nunca dijo y usted estuvo usted en Los Ángeles este día recibiendo un maletín de dinero 

cuando es evidente que a esa hora estuvo en Nueva York en un acto público, Esas 

mentiras son intolerables en el mundo anglo zajón. Aquí no pasa nada, entonces ya 

empezó esa campaña mediocre, no, llena de mentiras contra Lenin Moreno y por más 

que se aclara, lo vuelven a repetir, por ejemplo, su estadía en Ginebra. Recibió un millón 

600 mil. Un millón 600 mil se le ha pagado a Lenín Moreno. No. Un millón 600 mil fue 

para toda la misión durante tres años. Por Dios eso es una embajada. La embajada que 

representaba mil millones de personas con discapacidades en todo el planeta y para 

orgullo del país y por primera vez ese representante designado para Naciones Unidas 

para los discapacitados se llamó Lenín Moreno Garcés, exvicepresidente de la 

república. Pero ya están diciendo que el millón 600 mil fue para Lenín. Por Dios, hasta 

cuando tanta mentira. No he sacado las cuentas exactas, pero por ahí leí que eso daba 

un total mensual de 33 mil 35 mil dólares por mes, no. No es que ganó eso Lenín. Eso 

era para que funcionara la embajada. Yo lo visité. Tenía un departamento muy modesto 

en Ginebra que es una ciudad muy cara y ahí mismo la embajada, la oficina, asistente, 

secretaria, etc., entones era para que funcione la misión y no puedo decir que 30 mil 35 

mil para que funcione una misión en Suiza, no, es un valor bastante barato, para poder 

instalarse compró un carro usado, miren la sencillez de Lenin, de 10 años de antigüedad 

el carro, no es que se compró un Mercedes de lujo, nada, pero ya empiezan a mezclar 

todo. Entonces, como se ha dado un millón 600 mil para la misión en Ginebra, es un 

millón 600 mil que ganó Lenín. No. No mientan, si tienen la razón por qué tienen que 
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mentir, la mejor manera queridos jóvenes de darse cuenta cuando alguien no tiene la 

razón es cuando tienen que mentir pues. Si tienen la razón, basta decir la verdad. 

Queridos jóvenes a huir de la mediocridad como de la peste. A huir de estas antiéticas, 

estas malas maneras de hacer política, tratando de hundir al resto para ver si alguien les 

presta, alguien les para bola, les presta algo de atención a los mismos de siempre. 

Entonces confunden todo, un millón 600 mil para tres años, de una misión, de una 

embajada en Ginebra para los discapacitados y ya están diciendo que fue Lenín Moreno 

el que ganó un millón 600 mil. Lenín, si es así, presta un poquito de plata que estoy con 

sobregiro no seas malo hermano que, qué bárbaro, que manera de mentir y verán que 

después de esta aclaración, lo siguen repitiendo, lo van a seguir repitiendo porque esta 

gente no tiene ética, y saben de psicología colectiva. Entonces repite, repite, algo queda, 

no y creen que en la repetición está la demostración. Entonces, un millón 600 mil es lo 

que ha costado los tres años y pico que Lenín Moreno, para orgullo de Ecuador pasó en 

Ginebra, designado por el Secretario de Naciones Unidas Ban Ki-moon, como 

representante de los discapacitados y fue el total del presupuesto para tres años de la 

misión, no el sueldo de Lenín, pero así se miente en este país. Bueno, ese es un buen 

ejemplo de lo que les decía hace un momento, que en nombre de la política no se puede 

aceptar cualquier mentira. Dicen eso en Estados Unidos y quedan en ridículo. O sea, 

pueden decir fue innecesaria la estadía de Lenín, la vanidad, lo que ustedes quieran, 

subjetividades, pero no pueden decir algo objetivo que es fácilmente verificable o se 

puede rechazar también de forma fácil. Entonces no pueden decir que Lenín ganó un 

millón 600 mil porque no es verdad, es el presupuesto para toda la misión, para 

secretaria, para mobiliario, para suministros, para alquileres del espacio, etc., no, 

entonces otro ejemplo de la mediocridad de cierta clase de política ecuatoriana. A 

rechazar queridos jóvenes esa mediocridad. Están tratando de difamar a nuestro querido 

compañero Lenín Moreno y llenos de envidia porque nunca les va a nombrar la ONU a 

ellos, ni siquiera de mensajeros, porque ni para eso sirven, no.  

Bueno, luego, a las 10 de la mañana, tuvimos, miren como cambia el tiempo, ah. Esto 

también fue una visita importante, lo que pasa es que tal era el vértigo de estos días, que 

pasó prácticamente desapercibida esta noticia, pero vino especialmente a visitarme, no 

recuerdo que se haya dado antes esto. Esta es la importancia del conocimiento, no de 

Rafael Correa, del gobierno de la revolución ciudadana, del nuevo Ecuador por la 

comunidad internacional, vino el secretario general de la OPEP recientemente electo, 

es el nigeriano Mohammed Barkindo, especialmente a Ecuador para conversar con el 

presidente de la república, para informarnos de cómo van las negociaciones en la OPEP, 

Organización de Países Exportadores de Petróleo, para presentarnos su propuesta y 

tratar de lograr un consenso con nosotros. Me pareció muy buena la propuesta, era muy 

cercana a la propuesta que presentó Ecuador y le dimos todo el apoyo, pero fíjense, un 

secretario general de la OPEP, viniendo especialmente a Ecuador para informar a su 

presidente sobre cómo van las negociaciones en la OPEP, de ahí viajaba, dicho sea de 

paso, a Teherán, en Irán. Entonces esta visita pasó desapercibida o casi desapercibida, 

pero fue muy importante y son cosas que antes no ocurrían. Quién, o sea, venirle a 

informar al presidente de la república del Ecuador, en persona el secretario general de 
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la OPEP, viajando medio mundo de cómo van las negociaciones. ¿Ustedes han 

escuchado alguna vez eso antes? Nunca, verdad. Se imaginan a Lucio Gutiérrez lo 

vengan a buscar para ver qué opina. No pues, hasta se ríen. Ese es el nuevo Ecuador, 

compañeros. Ecuador ya es respetado a nivel mundial y eso es gracias a la revolución. 

Bueno, luego continuamos con actividades de despacho, y de tarde, si esto fue histórico, 

no. Y hay cosas que, como que, si nos acostumbramos al nuevo Ecuador en buena hora, 

pero no olvidar el pasado. Pese a todos los problemas, aunque han sido los meses 

económicamente más duros de los 10 años de gobierno, a desastres naturales 

gravísimos, activación del Cotopaxi, invierno extremadamente fuerte, terremoto, a 

contingencias legales durísimas, mil millones, mil millones, esa es media Coca Codo 

Sinclair, mil millones de pago a Occidental por esos arbitrajes absolutamente írritos, 

fruto de los tratados de protección que nuestro país, firmó a diestra y siniestra en los 

años 90 y a inicios de este siglo también, no, son absolutamente asimétricos en función 

del capital, no en función de los estados, tuvimos que pagar mil millones a Occidental. 

Eso es un punto del PIB, eso es decrecer un punto el PIB. O sea, el pago a OXI, más es 

terremoto, ya está el 1.7 de decrecimiento, solo entre estas dos cosas, no, cosas 

absolutamente ajenas a la política económica del gobierno, al manejo de la 

macroeconomía. Pese a todos estos problemas, en los últimos meses ha habido 

acontecimientos históricos, empezando por la visita del Papa Francisco. Yo no sé si 

ustedes se dieron cuenta, no quiero, el Papa es amigo, no sea de cosas que conversamos 

confidencialmente, pero es claro lo que intentó transmitir. Ecuador, fue el primer país 

que visitó en su patria grande América Latina, en visita oficial, había estado en Brasil, 

pero para un compromiso previo adquirido por Benedicto XVI, el Encuentro Mundial 

de la Juventud, pero estrictamente hablando no era visita oficial del Papa, la primera 

visita oficial al Papa a su patria grande, Latinoamérica, comenzó aquí en nuestro querido 

Ecuador. Esto no es fortuito, no es casualidad. En diplomacia no hay casualidades 

compañeros. Todo eso es bien pensado, planificado. Ok. La visita del Papa Francisco, 

la cumbre de la CELAC a principios de año. Hábitat III- Hábitat III es de las 

conferencias más importantes a nivel planetario, es la tercera de su clase en los últimos 

40 años y es de las más exitosas de las Naciones Unidas, Hábitat III. La visita de Xi 

Jinping, el festival de Artes Vivas en Loja. Imagínense cuántos acontecimientos a nivel 

internacional, a nivel mundial en pocos meses, en circunstancias extremadamente 

difíciles, pero eso nos demuestra que estamos viviendo en un nuevo Ecuador 

compañeros, pese a todas las dificultades, los éxitos que hemos tenido a nivel 

internacional.  

Bueno, recibimos la visita de Xi Jinping, dos Jumbo Jet, dos 747-400, la delegación del 

presidente. Qué dirán los sufridores que reclaman de los dos aviones ejecutivos que 

tenemos. De hecho, ahorita no tenemos ninguno, ah, porque el Legacy después de 8 

años tiene un mantenimiento estructural en Brasil, son dos meses y medio, lo han 

desarmado totalmente, me han mandado la foto. O sea, desarmar totalmente el avión y 

volverlo a armar. Ahorita no hay avión, lo están armando. Y el Falcon, el francés, el de 

largo alcance, tuvo un desperfecto esta semana, por eso llegué tarde a la jornada en 
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Manabí, entonces, ahorita ni siquiera tenemos, pero esos aviones creo que entran en la 

cabina del piloto de los Jumbo. Qué dirán los sufridores pues que dicen que Correa es 

pelucón que tiene dos Jet para mí solito seguramente para irme a turistear, por favor. A 

no dejarse impresionar queridos jóvenes. En el siglo XXI esos aviones son instrumentos 

de trabajo para poder servirlos a ustedes, para poder servir al pueblo ecuatoriano. No 

son lujo. El uno de corto alcance 13 pasajeros el otro de largo alcance 14 pasajeros, 

cuando vienen del exterior escuchan estas discusiones y se matan de la risa, pues, no, 

más aún cuando ven los dos Jumbo Jet en que vino el presidente de China, pero bueno 

que dirán los sufridores viendo la delegación china los aviones en que llegó. Bueno 

recibimos al presidente Xi Jinping, realmente una visita histórica, tampoco se hubiera 

podido lograr en anteriores gobiernos, Ecuador no estaba en el mapa de las grandes 

potencias, ahora si está muy presente. Somos referente regional en cuanto al 

relacionamiento con el gigante asiático, la República Popular de China.  Xi Jinping, un 

hombre extremadamente sencillo, su esposa, su esposa es una gran cantante, gran 

cantante china, era más famosa que el presidente, antes de llegar a presidente, y también 

una mujer muy amable, muy inteligente, muy carismática, realmente nos ha llenado de 

gran alegría, y obviamente es un gran honor el haber recibido la visita de Xi Jinping con 

su esposa. Veamos el video sobre el recibimiento al presidente Xi Jinping, en el 

aeropuerto Mariscal Sucre de Tababela. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:09:54   HASTA: 1:16:08 

Bien, bueno, ustedes saben que soy fregado, soy exigente, no, y sobre todo con nosotros 

mismos, pero si me piden calificar la visita del presidente Xi Jinping del uno al 20, yo 

le pongo 21. Un éxito completo compañeros. Una organización impecable. Se han 

logrado acuerdos sumamente importantes, pero no es solo Xi Jinping, no es que es una 

excepción, la del Papa. O sea, sabemos que fue la visita mejor organizada en todo el 

periplo que organizó el año pasado en nuestra América, no, y en pocos meses ah, porque 

nos confirmaron la visita 2, 3 meses antes de la venida del Papa, la cuestión de 

seguridad, la tarima para el Papa, los lugares donde había los actos masivos, también 

fue una organización perfecta. CELAC una gran organización, Hábitat III, el mismo 

Ban Ki-moon, las mismas autoridades de la ONU, lo dijeron, primero de las 

conferencias más concurridas de la ONU, en toda su historia, segundo, una organización 

impecable y lo poco que falló que fue la velocidad de acreditación, lastimosamente no 

estaba en nuestras manos, eso estaba en manos de las Naciones Unidas, no, para entrar 

al evento. Eso se declara zona de las naciones unidas. Eso se lo hicimos el día sábado 

en un acto simbólico, se declaró zona de la ONU, eso lo manejaba Naciones Unidas la 

acreditación, la entrada al evento era responsabilidad de las Naciones Unidas y se 

demoraba demasiado el software, había pocas personas atendiendo y había colas 

larguísimas y eso fue una insatisfacción de la gente, pero eso estaba en manos de 

Naciones Unidas. Lo que estuvo en manos, lo que correspondía al Ecuador, fue 

impecable también en Hábitat III y el éxito de esa conferencia es reconocido por las 

autoridades de Naciones Unidas y por todos los países que participaron. No es 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

863 

   

casualidad compañeros, es que estamos en una patria nueva, una patria mejor, tenemos 

un Estado mucho más eficiente, tenemos muchas más capacidades como país, y estas 

visitas tampoco son casualidad, son cartas de invitación del presidente de la república. 

Pero antes pues se le enviaba al Papa, o al presidente de China y una carta de invitación 

del presidente de la república de Ecuador y empezaba preguntando, ¿dónde está 

Ecuador, pues no? y ¿quién es este señor? Son amigos personales y fíjense que con las 

cartas de invitación nos han honrado con su presencia el Papa Francisco y el presidente 

Xi Jinping con pocos meses de diferencia. La visita fue un éxito total. En el video ya 

vimos todas las actividades del día jueves después de recibirle en el aeropuerto, no. 

Esperé a Xi Jinping en el palacio, tuvimos la reunión bilateral, sorprendido, no, de los 

avances de, país, del aeropuerto, de las carreteras, porque se sube por la Ruta Viva, 

etcétera, no, tuvimos reunión de trabajo con los equipos para pulir los convenios, once 

convenios se firmaron Guillaume, no. Once convenios sumamente importantes. Ya 

tengo más de 200 instrumentos de colaboración bilateral con China, y, firmamos 

también los convenios en el salón amarillo y dimos declaraciones a la prensa. Luego, 

de noche, no sé si tienen esa parte porque para mí también ha sido la recepción más 

linda que ha habido. A las 8 de la noche la cena oficial, no, en honor a nuestro ilustre 

invitado, se atrasó una media hora no, por cuestiones de agenda. Empezamos a las 

nueve, nueve y cuarto, pero lo hicimos en el Itchimbía. Eso estaba precioso, precioso. 

Aquí tenemos pues el Ballet Jacchigua con sus trajes típicos dándonos la bienvenida, 

unos adornos florales magníficos, el menú, ya les ha de chismosear el Mashi, también 

de primera calidad, el espectáculo artístico, la sinfónica nacional con la soprano María 

Isabel Albuja que cantó en chino. La esposa del presidente chino que está a mi lado, a 

mi izquierda. Una persona muy simpática, muy agradable. Es cantante profesional y ya 

no se dedica al canto, sino a enseñar canto. Estaba impresionada por la calidad artística 

de nuestra vocalista y por el perfecto chino que estaba interpretando María Isabel, así 

que un abrazo a María Isabel. Ha hecho quedar muy en alto al país, peor luego también 

Carlita Canora, luego Beatriz Gil, qué brillantes interpretaciones. Luego cantaron las 

tres juntas todas las voces todas. También hubo en los intermedios danza del ballet 

Jacchigua. Entonces realmente una recepción para mí la más bonita que hemos tenido 

en estos 10 años de gobierno, en un entorno espectacular. Ese centro de convenciones 

Itchimbía es de cristal, se ve Quito, se ve el Pichincha, el paisaje es bellísimo, el propio 

centro es impresionante, más la recepción de primer nivel, insisto, ustedes saben que 

soy fregado, pero sobre 20, yo calificaría la recepción, los impactos, los efectos de la 

venida del presidente Xi Jinping 21 sobre 20 compañeros, la verdad es que fue todo 

perfecto. También felicitaciones a nuestros cuerpos de seguridad, policía, fuerzas 

armadas, todo, todo impecable, y obviamente el pueblo ecuatoriano, que como siempre 

mostró su cultura, su amabilidad, su empatía, como hace poco ganamos a nivel mundial 

el primer puesto en empatía y se sentía el calor humano el cariño hacia la delegación 

china.  

El viernes 18 de noviembre, continuó la visita de Estado, visita de Estado, no, ahí, 

corrígeme, Guillaume porque después de 10 años todavía no me aprendo todos los 

protocolos diplomáticos (…), no, hay visitas informales, me invita Argentina a la 
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universidad tanto y me otorga un doctorado Honoris Causa, puedo visitar al presidente, 

pero no es que hay honores en el aeropuerto porque no es visita oficial. Hay visita oficial 

donde ya voy a un acto oficial, hay invitación del presidente para que se yo, hablar de 

la interconexión eléctrica, entonces ahí sí ya hay más protocolo, ya hay visita de Estado 

donde el presidente que asiste a otro país no solo se encuentra con el presidente del país, 

sino con los demás jefes de las diferentes funciones del Estado, por ejemplo, en este 

caso, Xi Jinping también acudió a la Asamblea Nacional. Entonces era una visita de 

Estado, corrígeme. 

GUILLAUME LONG, CANCILLER: Es así presidente como usted lo acaba de 

describir  

Ya aprendí después de diez años, qué bueno. Ya me aprendí el catecismo diplomático.  

GUILLAUME LONG: No oficial, oficial y de Estado y la de Estado diferentes 

funciones de Estado y obviamente y protocolo más riguroso, honores militares, una de 

las visitas más largas generalmente 

Por su acaso esas cuestiones de protocolo y esas cosas son de las cosas que tampoco 

voy a extrañar cuando deje de ser presidente, no. Detesto todo eso, pero bueno.  

Bueno, entonces, continúa la visita de Estado no, a las 1diez y media de la mañana, esta 

vez desde un sitio muy particular, el ECU 911 qué fue hecho con financiamiento y 

tecnología chinas, no, chinos, impresionado también el presidente con las instalaciones 

del ECU 911. El me lo dijo, nosotros hemos dado la tecnología lo construimos, fue una 

empresa china, lo financiamos, pero ni en China hemos logrado hacer esto, por qué, por 

ejemplo, aquí en el ECU 911 funcionan 11 divisiones coordinadamente Cruz Roja, 

ministerio de salud, Policía del Ecuador, Fuerzas Armadas, etcétera, no, funcionan ahí 

coordinadamente, están ahí monitoreando, etcétera, en China no han logrado coordinar 

todas las instituciones que se requieren para la seguridad integral. Entonces realmente 

estaba impresionado, no solo el presidente, la delegación china en general. Revisamos 

fotos del terremoto, la ayuda que hemos recibido. La ayuda de China fue impresionante. 

Cuántos aviones los Jumbo nos enviaron, seis no. Cinco, miles de carpas dónde hemos 

hecho los albergues, los rescatistas. Realmente la ayuda de China fue increíble. Y esta 

visita al ECU-911, además de mostrarle era un ejemplo de los frutos de la colaboración 

China, realmente China nos ayuda muchísimo, los países en desarrollo lo que necesitan 

es financiamiento adecuado para superar ese bache, ese círculo vicioso de subdesarrollo. 

Es lo que todos los días escuchamos aquí: el excesivo gasto público. O sea, no hay que 

invertir mucho, no hay que gastar mucho porque no somos competitivos y no somos 

competitivos porque no invertimos, entonces es un círculo vicioso. Entonces, para 

romper ese círculo vicioso necesitamos financiamiento y eso es lo que nos ha dado 

China todos estos años. ¡Ay! El endeudamiento chino, estamos vendidos a los chinos. 

China será la tercera parte de la deuda ecuatoriana, pero no solo eso. Es el principal 

receptor del financiamiento chino se llama Estados Unidos de Norte América, China es 

del principal financista a nivel mundial, pero ya no saben que decir no, porque por el 

contrario somos ejemplo en Ecuador, en la región del relacionamiento con el gigante 
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asiático. En todo caso, fuimos al ECU-911 para mostrarle otro fruto de la cooperación 

china al Ecuador y desde ahí remotamente realizar dos actividades muy importantes, 

una sin duda histórica, la inauguración de Coca Codo Sinclair, el proyecto de inversión 

más grande de la historia del país, la hidroeléctrica más grande de la historia, que nos 

convierte en exportadores de energía. Ojalá ustedes puedan visitar alguna vez esas 

obras, sobre todo Coca Codo, para sentirse orgullosos de lo que hemos logrado juntos. 

Es impresionante. 8 turbinas, son, cada turbina se llama, no, 8 turbinas, cada turbina es 

una mega central eléctrica son 180 MB. O sea, Mazar me parece que tiene 160, 180. 

Aquí está nuestro gerente para qué me corrijas las imprecisiones técnicas, no. Cuánto 

tiene Mazar de potencia. Cada turbina, cada turbina de Coca Codo son 180 verdad. ya, 

entonces cómo tener dentro de Coca Codo, 8 hidroeléctricas Mazar, 8. Dicho sea de 

paso como dice el reportaje algunas veces es más importante lo que no sucede, con la 

tremenda sequía que hay en Austro, sobre todo en Cuenca, los ríos de Cuenca los pueden 

cruzar caminando porque son pura piedra, no hay agua, no llueve hace tiempo, el 

embalse Paute está en niveles mínimos, hace 10 años ya tendríamos apagado mis 

compañeros. Hoy ni lo hemos sentido no, no es casualidad, es fruto de la Revolución 

Ciudadana. Es porque ya tenemos Mazar que permite tener agua guardada no el 

embalse, guardar agua para el tiempo de estiaje, precisamente le sigue mandando agua 

a Paute, pero no solo a Paute, si no que más abajo está Sopladora. Entonces ya no hay 

ese riesgo de los apagones por causa de sequía, corrígeme si estoy equivocado. 

INTERVENCIÓN GERENTE  

DESDE: 1:27:06   HASTA: 1:27:31 

Ya vamos a recordar eso, porque la memoria es frágil, pero muchas veces lo más 

importante es lo que no sucede. En la partidocracia estaríamos en apagones. Con la 

revolución ciudadana estamos exportando energía, gracias a las inversiones de todos 

estos años. A los que nos siguen por radio, nos está hablando, nos está dando la 

explicación el compañero Lucho Ruales, gerente general CELEC EP, ¿tú eres cuencano 

no Lucho?  

LUIS RUALES: no, de la provincia de Imbabura presidente  

Ah, Imbabura, ¿de dónde? Ibarra, Otavalo 

LUIS RUALES: de Urcuquí  

Urcuquí. ¡Qué bien! ¡Que viva Urcuquí! Maravilloso.  

LUIS RUALES: Hay un pueblito que se llama Tumbabiro  

Yo lo conozco. Yo iba. he trabajado por todos lados, iba con el padre Nacho Guerra por 

ahí a dar misa cuando trabajaba con los salesianos en el Sánchez Cifuentes en Ibarra no. 

Bueno entonces, desde el ECU 911, no, no te vayas Lucho porque después vamos a 

tener un vídeo recordando la sequía de antaño, pudimos inaugurar remotamente Coca 

Codo Sinclair, créame ya se nos salían las lágrimas, los que sabemos lo que significa 
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aquello. Recuerdo que al inicio de nuestro gobierno dijimos tenemos que hacer Coca 

Codo Sinclair, ya en la campaña lo sabíamos, y lo primero que me dieron fue un testigo, 

ya eso es un, una muestra del material de la montaña dónde se iba a construir Coca Codo 

Sinclair, entonces pura roca, no. Y dijimos bueno, no teníamos estudios, nada. Solo era 

la idea porque así se había manejado el país, de Coca Codo Sinclair se había hablado 

hace 40,50 años, pero medio estudio, aunque sea ya tenía el material, empezamos los 

estudios. Hoy Coca Codo Sinclair es una realidad compatriotas. Y también desde el 

ECU 911 se dio la orden para empezar el nuevo hospital de Chone, absolutamente 

financiado por la cooperación, eso es donación, eso no es crédito de la República 

Popular China, nos están donando cerca de 200 millones de dólares. Es la donación más 

grande de la historia del país, para el hospital de Chone, para el hospital de Bahía, miles 

de viviendas, y por ahí para algunas cosas y equipos adicionales. Veamos el vídeo, estos 

son tiempos históricos. Ese día fue algo demasiado intenso. Ese día culminaba la visita 

de Xi Jinping, yo no sé cómo no se me rompen los nervios a mí, combinada la visita de 

Xi Jinping, inaugurábamos Coca Codo Sinclair y de tarde inaugurábamos el Festival de 

Artes Vivas en nuestra querida Loja compañeros, eventos impensables antes. Veamos 

el vídeo sobre la inauguración de Coca Codo Sinclair, adelante. 

REPORTAJE ECUADOR EN POSITIVO 

DESDE: 1:29:58   HASTA: 1:36:29 

Intervención de Rafael Correa en la Inauguración de Coca Codo Sinclair: 

Me es muy grato compartir con usted presidente Xi Jinping mi profunda emoción al ver 

culminada la más grande obra no solo del gobierno de la revolución ciudadana sino, 

insisto, de toda la historia del Ecuador. El pueblo ecuatoriano nos entregó su confianza 

y nosotros se la devolvemos con un país distinto. Esta es la patria nueva. Que nadie 

ponga límites a nuestros sueños. Hasta la victoria siempre compatriotas 

No sé imaginan la emoción, no, que tengamos todos un nudo en la garganta, las lágrimas 

en los ojos porque es un logro impresionante y que no se hubiera podido hacer sin la 

revolución ciudadana, sin la estabilidad democrática. Esto no le interesaba a la 

partidocracia, no ven que tenían sus barcazas, eran negocio de ellos. ¿Entonces, para 

qué quería hacer hidroeléctricas? Nos tenían importando energía, ahora exportamos, y 

por supuesto, pues la historia sin duda lo reconocerá de forma más contundente. Esto 

también se debe al liderazgo de nuestro vicepresidente Jorge Glas Espinel, encargado 

de todos estos sectores, así felicitaciones a Jorge y a todo su equipo. Si uno está 

emocionado, me imagino Lucho la gente que ha pasado su vida en el sector eléctrico, 

que con tanta rabia vio cómo se desbarató cómo se llamaba INECEL, los planes pasaron 

al baúl delo olvido, se desbarato toda la institucionalidad eléctrica por qué se quiso 

privatizar todo para privilegiar ciertos negocios. Entonces qué emoción le ha de dar a 

los técnicos que toda su vida han pasado en el sector eléctrico al ver que por fin se 

concretan sus sueños. Pero también otra reflexión y ay vamos a ver más adelante, que 

Ecuador es un país de altos impuestos, eso es una mentira. Pero que más alto impuestos, 

qué más alto costo para las empresas que no tener energía. Y antes había cortes por no 
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tener suficiente suministro eléctrico, capacidad eléctrica, e incluso el país importaba 

energía. Eso sí era plata desperdiciada. Antes de nuestro gobierno mil millones en 

importaciones de Colombia y Perú, ahora estamos exportando energía a nuestros 

vecinos. Ese es el cambio es la revolución compañeros. Lucho no sé si quieras agregar 

algo. 

INTERVENCIÓN DE GERENTE DE CELEC 

DESDE: 1:38:14   HASTA: 1:38:54 

Felicitaciones Lucho y a todos los compañeros patriotas del sector eléctrico porque 

muchos de esos compañeros lucharon contra las privatizaciones, contra privilegiar estos 

negocios antes que estaban en manos de dirigentes políticos antes de privilegiar el bien 

común, el desarrollo del país. Les insisto muchas veces lo más importante es lo que no 

sucede. Con los caudales que tenemos este momento en el austro, central Paute Molinos 

qué era la principal del país estaría trabajando con una sola turbina y hace rato 

tuviéramos racionamiento eléctrico. No solo que no hay apagones, no solo que no hay 

racionamiento, sino que estamos exportando energía. Esa es la revolución, entender los 

tiempos históricos que estamos viviendo y lo hemos hecho juntos compañeros. Sí, 

Lucho. 

INTERVENCIÓN DE GERENTE DE CELEC 

DESDE: 1:39:37   HASTA: 1:40:24 

Vamos a ver el siguiente video. Prohibido olvidar compañeros. Veamos lo que está 

pasando, lo que hubiera sucedido antes de los gobiernos de la partidocracia y lo que está 

sucediendo ahora con la revolución. Nadie ha sentido la sequía en el austro. Bueno, 

obviamente Cuenca, Azuay si están pasando unos momentos muy duros, pero a nivel 

eléctrico me refiero, no es casualidad gracias a las obras de la revolución ciudadana. 

Los apagones, los que sufrimos los apagones, miren lo que acaba de decir Lucho, tocaba 

administrar, no un sistema eléctrico, tocaba administrar apagones. Eso es historia que 

no volverá. El pasado nunca más compatriotas, veamos el siguiente video. 

Tenían el video o no del antes y después. Bueno, prepárenlo que yo creía que sí tenían, 

me han puesto ahí en la memoria de la sequía en el austro, pero presentamos los 

apagones, prepárenlo mientras tanto seguimos. Ok. Preparen el video, hay una pequeña 

falla en la producción, tal vez mía porque no estaba en el libreto y les estoy haciendo 

improvisar, pero prepárenme el video de los apagones, pero mientras tanto continuemos 

con cosas adicionales que se hicieron en esta visita y en la visita al ECU 911, desde ahí 

también se dio la orden para iniciar los trabajos en el nuevo hospital de Chone, destruido 

en el terremoto del 16 de abril y 7, 8 meses después ya lo empezamos a construir 

nuevamente compañeros. También esa es la revolución, cómo se ha atendido esa terrible 

emergencia. Veamos el siguiente reportaje, adelante. 

REPORTAJE 
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DESDE: 1:42:08   HASTA: 1:45:10 

Bueno ya se está construyendo el hospital de Chone, Bahía nos hemos demorado un 

poquito más porque hay que buscar terreno, dónde estaba el hospital original, el que se 

destruyó en el terremoto es de muy mala calidad. Entonces, los técnicos nos han 

recomendado otro terreno, y eso es un poco más complicado. En Chone si se podía 

construir en el mismo, entonces ya derrocamos, no sé si tenemos imágenes creo que sí 

salieron en el vídeo, derrocamos el anterior hospital muy dañado, destruido por el 

terremoto y ahí mismo se está construyendo el nuevo que esperamos, ¿Cuánto es 

Margarita qué se va a demorar? Doce meses no  

MINISTRA: 18 meses presidente  

Por qué no 12 meses no van más rápido  

MINISTRA: presidente, quiero comentarle y si me permite a la ciudadanía para que 

Chone tenga el anterior hospital pasaron 16 años, empezó en el gobierno  

Pero no nos podemos comparar con los inútiles de la partidocracia  

MINISTRA: por supuesto que no  

Entonces sabes que, si vamos a poner comparaciones, yo le comparo con el Empire 

State, no, hace 70 años qué 102 pisos lo construyeron en un año. Con eso 

comparémonos okay.  

MINISTRA: presidente, pero para que vea como antes era la partidocracia demagogia 

pura y nosotros vamos a terminar en 18 meses la construcción  

Pero por qué no 12 meses Empire State hace 70 años  

MINISTRA: porque ya está coordinado, es un hospital antisísmico y de una tecnología 

de punta extraordinaria  

Sabe lo que era el Empire State hace 70 años (RIENDO). Siento dos pisos también era 

todo lo que me está diciendo lo hicieron en un año  

MINISTRA: con la empresa CMSE ya se ha coordinado para que tenga la duración de 

18 meses. Voy a proponer los 12 meses  

Porque no exigimos lo suficiente. Hay que hacer las cosas extraordinariamente bien y 

extraordinariamente rápido compañera, no se olvide de eso. Y no se me compare con la 

partidocracia, eso es compararse con la nada. Comparemos con los ejemplos más 

exitosos.  

Insisto, el Empire State de Estados Unidos cuándo fue mírame el año los 30 debió haber 

sido, el año 1930. 102 pisos, un año de construcción. Okay. Hace que estoy hablando 

70 años, 86 años ya estoy desactualizado. El Teatro Bolívar qué pasa chato, ah no claro 
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tiene razón, ah, el Teatro Bolívar lo rehabilitaron, estaba en ruinas hace 2 meses, ahora 

está precioso, pero esos son los ejemplos que debemos seguir  

MINISTRA: pero presidente le quiero decir que construir un hospital una escuela un 

teatro. Se necesitan 8 ingenierías, es una construcción más complicada, eso es lo que 

hay que diferenciar  

(RIENDO) todo hágalo en un año la próxima vez okay. Con prisas y sin pausas mi 

querida Margarita  

MINISTRA: presidente, también tengo que informar a la ciudadanía y usted lo sabe, 

Accreditation Canada, la acreditadora de los hospitales públicos que acreditó al hospital 

en contingencia de Chone, por qué, porque esta es la década ganada. Estamos trabajando 

con los procesos internacionales,  

Esta es una historia linda  

MINISTRA: es histórico porque  

Pero, ponle en contexto porque tu manejas información que los demás no tienen. 

Estamos acreditando los hospitales. Somos el primer país de Hispano América con 

hospitales públicos acreditados y no es uno, ¿cuántos ya llevamos? 

MINISTRA: 40 presidente 

40 y por la más exigente que es la acreditadora canadiense. Sepan ustedes que cuatro 

días o tres días después del sismo ya estaba preparada la ceremonia. El hospital de 

Chone y eso también es histórico no crean que es Quito, Cuenca, Guayaquil, no, Chone 

iba a recibir la acreditación internacional, y vino el terremoto y se destruyó el hospital, 

pero los procesos están ahí y han recibido, pese a que están trabajando en carpas en un 

hospital de campaña han recibido nuevamente la acreditación compañeros, eso es algo 

increíble. Por los procesos, no hay la infraestructura, pero los procesos, la calidad de 

personal, etc, continúa.  

MINISTRA: Es la atención de calidad, de calidez y con seguridad, en eso estamos  

Y con carpas, muy bien, son cosas increíbles. Muy bien. Felicitaciones al Ministerio de 

Salud y sobre todo a los compañeros de Chone. 

Miren, me confundí yo el antes y después de los apagones va a ser para el próximo 

sábado, lo que teníamos era imágenes, videos de cómo está la sequía en Azuay, no, los 

ríos de Cuenca, si tienen por favor las imágenes. Es impresionante. Con esto, insisto 

solo funcionarían, vean, se puede cruzar los ríos a pie, los cuatro ríos de Cuenca. ¿Si 

saben cuáles son los cuatro ríos de Cuenca Mashi? 

MASHI: por supuesto: Tomebamba, Yanuncay, Machángara, Tarqui 

Muy bien, muy bien Mashi 
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MASHI: Yo viví ahí presi, cinco años viví ahí. En Cuenca viví, pero  

Hay cuencanos que no se saben los 4 ríos de Cuenca 

MASHI: pero no logré cantar presidente 

(RIENDO) por si acaso le preguntan ¿Cuáles son los cuatro ríos de Cuenca? Los 4 ríos 

de Cuenca son tres. En todo caso se pueden cruzar a pie. Con esto tendríamos apagones. 

Esto es suficiente para una sola turbina de Paute. Hoy Paute ¿cuántas turbinas tiene? 

GERENTE DE CELEC: 10 turbinas presidente 

Están funcionando las 10 turbinas gracias al embalse Mazar. O sea, técnicamente el 

embalse de Paute era muy pequeño, no podía guardar agua para época de sequía, por 

eso era urgente, necesario construir Mazar. Nunca se la construyó hasta que llegó la 

revolución ciudadana, gracias a ello no tenemos apagones, pero eso es lo que llaman los 

mismos de siempre, derroche, gasto público. Prohibido olvidar. Prohibido olvidar 

compañeros. Qué bueno que se han hecho esas inversiones. Estamos ahorrando centenas 

de millones de dólares y lo más importante es lo que no sucedió, no tenemos apagones. 

Lucho algo más  

INTERVENCIÓN GERENTE DE CELEC 

DESDE: 1:50:52  HASTA: 1:51:09 

Paute nos permitía garantizar suministro nacional. Con Coca Codo podemos exportar y 

tenemos energía para el desarrollo del país porque esa es otra cosa que el desarrollo 

industrial, que el desempleo. Cómo se desarrolla la industria, cómo se genera empleo 

sin energía. Ahora sí tenemos la plataforma lo que se llama las condiciones habilitantes 

para ese desarrollo industrial para ir a otra etapa del desarrollo con puestos de trabajo 

con mayor productividad, mayor valor agregado, etc., pero no es casualidad. Eso es 

prepararse con energía, con carreteros, con infraestructura, con seguridad, con justicia; 

todo eso es fundamental para ese desarrollo industrial del país. Y esas condiciones ya 

están dadas. Ya estamos cosechando lo que sembramos, la cosecha será aún mayor en 

el futuro. La recibirán los próximos gobiernos, y en buena hora porque nosotros no 

trabajamos para futuras elecciones, sino para las futuras generaciones compatriotas. 

Felicitaciones Lucho, felicitaciones a todos esos grandes patriotas del sector eléctrico.  

Bueno, todo esto tuvimos la despedida del presidente Xi Jinping, presidente de China 

muy impresionado con ECU, con Coca Codo, y ahí mismo en el aeropuerto tomamos 

el avión para venir a nuestro querido Catamayo para trasladarnos vía terrestre a Loja 

para la inauguración oficial del Festival Internacional de Artes Vivas Loja 2016 qué ha 

sido un éxito total. Felicitaciones a Loja, felicitaciones a la alcaldía, felicitaciones a ti 

Chato, y felicitaciones también para la inauguración de ese magnífico teatro cómo Loja 

siempre lo mereció Benjamín Carrión Mora, el más moderno de Ecuador y de los más 

modernos de América Latina. El acto de inauguración se llevó a cabo a las 8 de la noche 

y con una obra también preciosa la Sinfónica de Loja que es de excelente calidad. 
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¿Cuántos músicos? Más de 100 músicos había no. Esta plataforma que sube y baja. El 

teatro tiene la plataforma, o sea, el foso dónde está la orquesta y sube. Eso es carísimo, 

son mecanismos bastante complicados y se inauguró el teatro como una obra artística 

la consagración de la primavera del compositor ruso Tchaikovsky, Stravinski perdón el 

lapsus brutus, Stravinski y a Compañía Nacional de Danza no un acto una presentación 

muy bella. Pero veamos un vídeo sobre esta ceremonia este acto de la inauguración 

formal del festival de Artes Vivas, Loja 2016 y del mejor teatro en Ecuador en nuestra 

querida Loja, el teatro Benjamín Carrión Mora, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:53:49  HASTA: 1:58:54 

Bueno, nuevamente, ah, el festival ha superado todas nuestras expectativas. Se hizo en 

muy poco tiempo porque lamentablemente no ha habido continuidad en el Ministerio 

de Cultura, se han hecho cosas extraordinarias con muy pocos recursos. Felicitaciones 

a todos los organizadores, a la empresa ECO, a la empresa, Raúl, la de producción 

Sartre, a la empresa de publicidad, al municipio de Loja que ha hecho un gran trabajo. 

Ha hecho cosas impresionantes también en muy poco tiempo.  A la ciudadanía de Loja 

que engalanó la ciudad, todo el mundo se siente como en su casa. Qué cantidad de gente, 

Qué gentío de gente en las calles, en la calle Bolívar, peatonal, iluminada, preciosa. 

Realmente un éxito total y un ejemplo de lo que podemos hacer todos juntos y saben lo 

que más me ha impresionado. O sea, la obra de altísima calidad, el teatro espectacular, 

el teatro Bolívar también ha quedado muy bonito, a los demás todavía no los reviso, la 

ciudad engalanada. Pero ¿saben qué es lo que más me ha impresionado? El hambre de 

cultura que tiene la gente y sobre todo los jóvenes. Es impresionante la presencia masiva 

en todos los actos, no, no hay donde dar un paso; todas las entradas están agotadas y 

como aprecian sobre todo los jóvenes y cómo aprecian esa búsqueda, esa hambre, 

insisto, de cultura, bueno, mientras el ministro de cultura Raúl Vallejo, barcelonista ya 

mismo está de fiesta el hombre, no amarillo hasta los dientes 

MINISTRO: un solo ídolo, un solo ídolo presidente  

Amarillo hasta los dientes. Habla de que es parte sustancial por el humanismo, la trascendencia, la 

espiritualidad. Yo como economista hablo de cosas más concretas y eso también es trascendental por la 

industria cultural que se puede generar, o sea es una industria muy deseable para todo el país. Esa 

industria, también como el turismo sin chimenea, pero que, además, saca lo más sublime, lo más 

importante del ser humano, la industria cultural que significa editoriales, literatura, cinematografía, artes 

plásticas, artes vivas, estamos haciendo muchos esfuerzos. Esta industria cultural es muy importante en 

países latinoamericanos. Por ejemplo, en Argentina la industria editorial es importantísima, en Estados 

Unidos obviamente las grandes producciones cinematográficas, entonces son cosas donde el talento 

humano es fundamental y queremos desarrollar esta industria cultural. Esto es parte de esta estrategia, el 

festival de Artes Vivas de Loja, el teatro Benjamín Carrión Mora, pero también la universidad de las 

artes, la nueva ley de cultura, etc. Hemos sembrado todos estos años, verán, ya estamos viendo los frutos 

como en el festival de Loja, un éxito completo, pero la mayor cantidad de cosecha vendrá en el futuro 

próximo. Raúl Vallejo, nuestro ministro de cultura. 

MINISTRO: presidente 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

872 

   

¿No es una contradicción ser ministro de cultura y no ser emelecsista? 

MINISTRO: no 

¿Por qué? O sea, tú sabes que para ser emelecsista debes ser culto, entender de fútbol 

MINISTRO: compañero presidente, mi equipo Barcelona tiene la única línea y la línea más famosa de la 

poesía ecuatoriana del siglo XX que dice, en un poema de Fernando Artieda: cuando falleció Julio 

Jaramillo que un borrachito salía del velorio y decía: ahora solo nos queda Barcelona 

Tengo que reconocer que es lo único en lo que no estoy con las grandes mayorías, sino con la élite, peor 

una élite que sabe de fútbol, cultura futbolística, qué le voy a hacer pues porque como académico no 

puedo dejar de ser emelecsista, Raúl que le voy a hacer. 

MINISTRO: presidente en el festival de Loja ha habido 15 grupos internacionales y 29 grupos nacionales. 

Toda la boletería fue vendida, casi 20 mil boletos, y, además, los espectáculos, más de 12, 12 espectáculos 

se realizaron en las plazas, en la plaza de san Sebastián, en la plaza del Valle, ah, en la ciudad de Loja y 

eso también albergó a miles de personas. El día 17, nosotros, en el pregón inicial del festival y ese pregón 

tuvo a la folklorista argentina, Soledad Pastorutti en un espectáculo realmente impresionante  

Y ahí si no me invitan hermano 

MINISTRO: usted estaba con el presidente Xi Jinping 

A todas las sesiones solemnes si me invitan, pero a verle a Sol no me invitan qué desconsideración 

MINISTRO: el alcalde es el presidente del club de fans de Soledad Pastorutti, presidente 

Ah, ya somos dos Chato. Pero Que desconsiderados, a esas cosas no me invitan, bueno. 

MINISTRO: bueno, este fin de semana tenemos la última  

Porque Chato, además canta lindísimo, además canta lindo. Estamos haciendo análisis cultural acá, sigue 

no más hablando  

MINISTRO: En este fin de semana tenemos la última presentación de un grupo muy importante en el 

teatro mundial. Ese grupo es Le Odin Teatret, o el Teatro Odin de Dinamarca, Ciudades bajo la luna, yo 

no he visto todavía la obra, espero verla esta noche en el centro Alfredo Mora Reyes, y mientras tanto, 

en el teatro Benjamín Carrión se presenta al mismo tiempo Olecomery y el día de mañana vamos a tener 

también a la orquesta nacional de instrumentos musicales tradicionales de China, mañana a las ocho y 

media para cerrar el festival. Hoy día también en el teatro Bolívar, el teatro Bolívar ha sido también una 

maravilla su recuperación, un gran trabajo del Chato Castillo, de nuestro querido Alcalde de Loja, en la 

recuperación del Teatro Bolívar, y vamos a tener ahí al grupo La Trinchera de Manabí con la Obra Mala 

Noche. Es decir, vamos a tener un cierre del festival muy importante y sobre todo vamos a empezar de 

una vez, el compromiso de que el festival el próximo año por las mismas fechas se empieza a planificar 

desde ahora con una base ya mayor de aliados que nos permitan un festival de mayor envergadura y sobre 

todo un festival que en su segunda edición ratifique la calidad e la primera y ofrezca todavía más. 

Un éxito total, pero el próximo será mejor todavía, hemos ganado muchísima 

experiencia. Ya tenemos pues las empresas especializadas para organizar esta clase de 

eventos e identificar todo esto es difícil y con anticipación, con mayor anticipación 

vamos a contactar con los principales grupos. El próximo año incluso va a ser el mejor, 

pero este festival en realidad ha superado todas nuestras expectativas porque no es solo 

lo que dice el ministro, no, los teatros llenos, obras de muy alta calidad, sino las calles 

llenas; arte popular, mimos, pintores callejeros, músicos, etcétera. Jóvenes de todas 
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partes del país. Tuvimos el acierto de traer delegaciones de las universidades 

emblemáticas, Uniartes, Ikiam, etcétera, pero fueron a carpas, de campamento, entonces 

lo han pasado lindísimo, delegaciones de los colegios, etcétera no, No sé si Andrés 

Arauz nos quiere dar mayor información, nuestro ministro de Coordinación de 

Conocimiento y Talento Humano, rapidito que ya es más de medio día y recién voy por 

la primera semana. Ese es el ritmo de trabajo que la revolución quiere que hagamos 

compañeros. Bien, esa es la revolución ciudadana. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO 

DESDE: 2:06:37   HASTA: 2:07:23 

Sí, ha habido muchas actividades, muchas obras para los jóvenes, para los colegios, y 

les insisto, lo que nos ha impresionado cómo los jóvenes han sido tan receptivos a estas 

actividades, es decir, el hambre de cultura, el hambre de arte, la búsqueda por algo más 

trascendental y han sabido apreciar, ha sido un público de primerísima calidad, y aquí 

nos acompaña me parece el grupo brasileño Contadores de Mentiras, grupo de teatro o 

periodista ecuatorianos contadores de mentiras, cómo es. El grupo contadores de 

mentiras compuesto por Diego Oquendo, Gonzalo Rosero, Alfredito Pinargote (RIE A 

CARCAJADAS). Bueno, gracias por estar aquí compañeros, ah, ustedes tuvieron, 

tuvieron ellos una actividad al aire libre no, los contadores de mentiras. Yo no pude 

estar lastimosamente, ah ¿Cómo se llamó la obra que presentaron? Yo falo portugués, 

pero no quiero impresionar Mashi así es que hablo en español no más 

MIEMBRO GRUPO CONTADORES DE MENTIRAS: Nosotros también falamos 

portuñol, si, nos misturamos de todas las formas. Queremos decir que la cultura es De 

un pueblo, pura es forma partes de Ecuador he sentimos esto acá que la cultura tiene la 

fuerza en las calles tiene la memoria de un pueblo que las cosas tiene un pueblo muy 

mucho fuerte y acá nos encantamos mucho. Queremos decir también, queremos hablar 

también la fuerza que tiene Ecuador de qué es muy importante una actitud de política 

cultural cómo se la Seguridad Social qué se tiene para artistas y eso es muy histórico 

para los artistas. Es importante también, no apenas lo centro de fuerza también en las 

comunidades la fuerza, es importante mirar las comunidades para que tiene se haga 

proyectos como este Loja fue (...) este festival deseamos que dure 50, 80, 100 años de 

aquí para siempre.  

Muito obrigado y fuerza Brasil. ni un paso atrás nuestro querido gigante sudamericano. 

Fuerza. Y vean también aquí la alcaldía de Loja ha hecho un trabajo extraordinario, 

muchas gracias Chato, no sé si le pasan el micrófono, quiero felicitar a la alcaldía, el 

Teatro Bolívar en 2 meses lo rescataron, se engalanó la ciudad, y enseguida nos 

ponemos a trabajar Chato para el festival del 2017. Ya no seré presidente, pero 

dejaremos todo, todo organizado.  

ALCALDE: Vamos a dejar todo bien amarrado, cosa que no nos falle  

No vi ni un solo perro, ah. (RISAS) 
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ALCALDE: Aquí ni uno. Ya tenemos el centro de Regulación de la fauna Urbana y 

estamos invitando a todos los que hicieron toda esa campaña internacional para que 

vengan a adoptar perritos, vamos a tener los martes y los sábados sesión de adopción 

de perritos. Que se inscriban para que reciban los perritos que vamos a tener recogidos 

de la calle.  

Johana quería un perrito, pero no  

ALCALDE: Ante todo presidente, yo tengo que valerme de esta oportunidad porque, 

claro usted tiene dicho que no hay como, está prohibido dar condecoraciones, 

reconocerle públicamente, bueno. Hacemos caso de esos, pero yo tengo la obligación y 

a nombre del pueblo de Loja expresarle a usted nuestro reconocimiento y por la forma 

en que con su estilo supo batallar en la línea de la descentralización de la equidad 

territorial para ubicar aquí la capital cultural del Ecuador y este festival que lo 

continuaremos realizando. Te cuento que  

Chato, Chato, el Chato es testigo sinceramente, gracias por tus palabras, Chato tú sabes 

que lo hacemos de mil amores y yo solo cumplimos con nuestro deber, pero, chato es 

testigo de todos los obstáculos y tuvimos que superar. Ese fue uno de los problemas de 

qué, en qué no tuvimos suficiente tiempo, no tuvimos suficiente tiempo para organizar 

el festival, lo hemos tenido que hacer básicamente en los últimos 4 meses. El boicot 

para que no se hiciera en Loja fue impresionante, tuvimos hasta comunicados de grupos 

supuestamente quiteños que se creen propietarios de la cultura este país, rechazando el 

Festival de Loja.  

ALCALDE: Publicados en El Telégrafo.  

Él es testigo de aquello, de cómo tuvimos que luchar contra el centralismo  

ALCALDE: Publicados en El Telégrafo, porque muchas veces a las salían de adentro 

presidente, y eso es lo que más me ha gustado a mí que usted no le importa de donde 

vengan las balas, sino que hay que dar el pecho a las balas y enfrentarlas  

Bueno, bueno, muchas gracias. Felicitaciones. También un gran trabajo y felicitaciones 

ah porque por primera vez te doy la palabra y no me cuesta plata. Así que estoy aliviado  

ALCALDE: No, no, no, hay que financiar la segunda etapa (RISAS)  

Solo habla de la parte, aguanta, aguanta, solo habla de la parte de la alforja cultural, de 

la otra parte productiva hablamos otro rato  

ALCALDE: Exacto.  

Y ya tienes hasta colaboradores como nuestra querida Melania Mora con los editoriales  

ALCALDE: Esa está flaca y enferma  

Por gusto ya me va a costar plata la intervención del Chato  
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ALCALDE: Vamos a invertir, vamos a invertir, no le va a costar, va a ser inversión en 

el sur de la patria  

No seas como tú prefecto que se vive quejando, llorando y no hace absolutamente nada. 

Y cuando vengo acá besos abrazos. Me voy, pura crítica, pura mentira. Acaso fue 

elegido para llorar, quejarse. Fue elegido para trabajar, que ya se ponga a trabajar y no 

le eche la culpa a los demás de tu propia incompetencia. Bueno muchas gracias, Chato, 

felicitaciones alcaldía de Loja.  

Bien esta fue la gran actividad de la inauguración del Festival Internacional de Artes 

vivas Loja 2016 y del teatro Benjamín Carrión Mora.   

Día sábado 19 de noviembre pues en el enlace ciudadano me representó el señor 

vicepresidente, lo hizo desde la cancha de la ferroviaria, cancha ferroviaria en el cantón 

Durán, provincia del Guayas. Quiero decirles que yo me quedé aquí en Loja disfrutando 

pues obviamente de los paisajes lojanos, y del festival y de la comida lojana, dicho sea 

de paso; visité el parque Podocarpus, ah, precioso, no lo conocía, una maravilla.  

Lunes 21 de noviembre, ceremonia de cambio de guardia, muy rapidito, estuvo cómo 

se conmemoraba también el día jueves el día de la no violencia contra la Mujer. A mí 

no me gusta mucho esas cosas, del árbol, del niño, etcétera, pero si sirven para promover 

causas en buena hora y que causa más noble que evitar la violencia contra la mujer. Así 

que estuvieron representantes de las mujeres ecuatorianas como Gabriela Rivadeneira, 

presidenta de la Asamblea Nacional, Ledy Zúñiga, ministra de Justicia, bueno, Diego 

Zorrilla es el Coordinador residente de las Naciones Unidas que ya termina su misión, 

Galo Valepucha, representante de los padres de becarios en Cuba, Moni Pisani, 

representante de la ONU Mujeres en Ecuador, María Fernanda Tamayo, primera mujer 

general de la Policía Nacional, María Isabel Torres presidenta de la Asociación 

Nacional de Abogadas de Ecuador, Jeanette Cañizares, representante de la ciudadanía. 

Ella es madre de una víctima de la violencia, de los abusos contra la mujer y Maritza 

Zambrano, una querida compañera que me llena de emoción cada vez que la veo, porque 

¿saben quién es Maritza Zambrano? Es la secretaria general del sindicato de 

trabajadoras remuneradas del hogar, en otras palabras, el sindicato de las empleadas 

domésticas. Por primera vez en la historia, ya tenemos sindicato de empleadas 

domésticas, compañeros. Nunca más las empleadas esclavas domésticas como eran 

antes, explotadas. También nos visitó, nos acompañó la unidad educativa Quito Sur de 

la ciudad de Quito, con su rector Edison Proaño.  

Bien. Quisiera saludar a las autoridades que nos acompañan el día de hoy, sobre todo a 

la querida compañera, Jeanette Guerrero, alcaldesa de Catamayo, muchas gracias, 

Jeanette por recibirnos. De hecho, su hijo es pintor, y créanme, la otra vez me regalo un 

retrato y es de los mejores retratos que he recibido, ah. Oye, muchísimas gracias, muy, 

muy bien el retrato, y me dicen que hay otro pintor que está en tiempo real haciendo un 

retrato, ¿de quién? ¿Mío? De perfil, me hubieran dicho para elevarme la nariz que está 

medio. Ya está, y con niño y todo, pero ese no es mío. Oye, gracias, ah. Es el compañero 

Raúl Flores, pintor de Zapotillo. Que viva Zapotillo, frontera de la patria. Muchas 
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gracias. ¿Lo hiciste ahorita compañero? Seguro. Pásale un micrófono, por favor a Raúl, 

muchas gracias, Raúl. 

RAÚL: muchas gracias señor presidente. Buenos días, Catamayo, buenos días, Loja, 

bueno, esta es la oportunidad que me brindó la señorita gobernadora de Loja, así que 

quiero que le hagan un fuerte aplauso. Y bueno, señor presidente, ese niño es cuando 

usted era niño y usted deseaba ser presidente. El cuadro significa el niño que quiso ser 

presidente, que soñó ser presidente.  

Yo no me acuerdo que haya dicho eso, pero bueno. Es mi profe de quinto grado que 

dice, un querido amigo el profesor León, uno de los más nobles maestros que he tenido 

que dice que en quinto grado, del colegio San José La Salle, empezó a preguntar ¿qué 

quiere ser de grande? ¿Ortiz, qué quiere ser? Medico. ¿Carrión qué quiere ser? 

Ingeniero. ¿Zambrano qué quiere ser? Futbolista. ¿Correa qué quiere ser? Presidente. 

Yo no me acuerdo de eso, yo no me acuerdo. Bueno. Profesor León Brito 

RAÚL: yo quería honrarlo a usted porque sin duda alguna, la palabra de Dios dice que 

Dios pone las autoridades y él las establece y nosotros debemos someternos a usted, 

entonces señor presidente reciba mis saludos 

(CORREA RÍE) 

RAÚL: es lo que dice la palabra de Dios 

Díselo eso a la oposición, no seas malo. No. Hay que contextualizar esa palabra, pero 

sí hay, es que respetar a la autoridad. Ahora la moda es que uno es autoridad y hay que 

darle como bombo en fiesta, que decirle corrupto, miserable, de todo y uno tiene que 

agradecer y sonreír. Para eso búsquense otro presidente. Yo responderé como persona, 

como ciudadano, como cualquiera de ustedes compañeros.  

RAÚL: con respecto a eso señor presidente lo que estoy haciendo es hablarle a mi 

generación y a los que viene detrás de mí de que Dios abre puertas que nadie puede 

cerrar y cierra puertas que nadie puede abrir, así que yo estoy aquí para homenajearlo 

con este retrato 

Muchas gracias, está lindísimo 

RAÚL: espero poder conversar con usted después unos minutos porque hace dos años 

almorcé y conversé con   

Mi esposa me está pidiendo conversar conmigo desde hace diez años y no puedo 

hermano, entonces vamos a ver 

RAÚL: pero espero que usted me pueda dar la palabra más lueguito, luego 

Okey. Muchas gracias, Raúl. Está precioso. Dios te pague, qué rápido que lo acabaste, 

felicitaciones. 

RAÚL: gracias 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

877 

   

Insisto, felizmente me pintaste de frente porque si era de perfil tenía que elevarme un 

poco la nariz, ahí. Bueno. Gracias 

RAÚL: de nada señor presidente 

Bueno y también nos acompañan otras autoridades locales, Johana Ortiz, nuestra joven 

gobernadora de la provincia de Loja, es la mejor muestra de la revolución, el rostro de 

mujer de la revolución. Si no hay que hablar de la equidad de género, hay que actuar y 

que, que mayores testimonios que todo lo que ha hecho la revolución estos años por 

reivindicar a la mujer ecuatoriana. Está Jeanette, nuestra alcaldesa de Catamayo, está 

Líder, alcalde de Chaguarpamba, que viva Chaguarpamba, por aquí me ponen, está 

precioso, nuestra preciosa Chaguarpamaba. Están las autoridades de las juntas 

parroquiales, jefes, tenientes políticos. Están los asambleístas de las provincias. 

Bienvenidos. Bienvenido a Richard, bienvenida Myriam, bienvenida Verito, 

bienvenidos todos. Pati, nuestra compañera directora de Alianza País. Gracias a todas y 

todos por estar aquí. 

Bueno. Lunes 21 de noviembre, audiencias, actividad de despacho almuerzo con la 

Comisión de trabajadores y la Seguridad Social de la Asamblea. A esta Comisión 

pertenecía auto Cayambe, falleció el domingo cuando el lunes teníamos el almuerzo es 

gratitud por su extraordinario, valiente trabajo qué hicieron en cuanto a las reformas de 

la Seguridad Social de la Policía, Fuerzas Armadas. Lo que hemos hecho es imposible, 

esto hubiera sido imposible en otro gobierno, no. La historia sabrá reconocer con mayor 

serenidad las transformaciones históricas, y lo hemos hecho gracias también al apoyo 

de nuestro bloque legislativo. Por eso es importante tener mayoría en la Asamblea para 

la gobernabilidad, para en democracia, en paz, continuar con las transformaciones 

históricas que se han hecho y que todavía necesita nuestro país, porque se ha hecho 

mucho, nunca se ha hecho tanto como ahora, como dijo una sencilla mujer de Amaluza, 

si la memoria no me falla, pero también sabemos que falta mucho por hacer.  

Luego tuvimos una reunión macroeconómica, para ver cómo va la economía, 

personalmente me estoy reuniendo cada semana, me estoy reuniéndose para ver cómo 

van los indicadores. Hay una clara recuperación de la economía, este trimestre vamos a 

crecer, vamos a dejar una economía en crecimiento. El problema es que el primer 

trimestre fue tan duro: mil millones, nosotros tenemos una economía de cerca de 100 

mil millones, mil millones de Occidental que salen del país, no es que se le paga a una 

compañía ecuatoriana que va a invertir esos mil millones en Ecuador y no salen, no, 

salen y eso es pérdida absoluta. Eso es un punto del PIB, y el decrecimiento del sismo 

del 16 de abril 0.7%, calculado con metodología y junto a la CEPAL ahí tienen 1.7 de 

decrecimiento. Entonces superar aquello es extremadamente duro, pero claramente ya 

la recepción está haciendo, está superándose y este trimestre, pues tenemos crecimiento, 

ya, generación de empleo etcétera, y el próximo año vamos a dejar una economía en 

crecimiento. Y la historia sabrá recoger todo lo que hemos tenido que enfrentar, pero a 

diferencia de otros años cuando el peso caía sobre los más pobres, ahora hemos 

protegido a las grandes mayorías, a diferencia del 83 cuando Osvaldo Hurtado sucretiza 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

878 

   

la deuda de los ricos y para los pobres alza de la luz, teléfono, pasajes, gas, etcétera. A 

diferencia del 99 cuando las grandes mayorías, la clase media le congelan los depósitos 

y le dan la plata para que salven sus bancos los banqueros, esta vez hemos protegido a 

las grandes mayorías, compañeros. Y si hay un paquetazo, será paquetazo para los ricos, 

no para los pobres. Ya vamos a hacer algunos ajustes en el sector bancario y verán cómo 

saldrán rasgándose las vestiduras. Qué bueno, la gente verá la diferencia. Antes había 

paquetazo para los pobres y salvataje, ayuda para los ricos y para los banqueros. Ahora 

si tenemos que hacer ajustes, habrá ajustes para los banqueros y ayuda para las grandes 

mayorías. Las cosas ya cambiaron con la revolución ciudadana compatriotas. 

Bueno. Y continuamos con actividades de despacho, así acabamos el lunes 29 de 

noviembre, 22 de noviembre jornada intensísima, como dicen en Manabís y 

precisamente en Manabí. Ponme, Gato Manabí o tejedora manabita, pero no te me 

duermas, despierten al Gato, échenle agua.  

SUENA TEMA TEJEDORA MANABITA 

(CANTANDO)  

Y dedos de clavellina 

Va tejiendo su sombrero 

La manabita más linda.  

Manabí que tierra más mágica. Qué complicados que son los manabitas, pero que tierra 

tan encantadora. Tiene un encanto especial Manabí y la gente manabita. Oiga, quien 

está al lado tuyo. ¿Cómo te llamas? Pancho, ¿qué haces? De Secom, no, para que le 

pases un poco de pelo al Gato, hermano que contraste medio duro. Okay. Bueno, 

ancestral, ya te vistes de doctor Strange, Ancestral le voy a decir al Gato. Se ríe. Bueno, 

yo me sé todas esas películas por Miguelito.  

Bien, entonces, aquí hay un problema en las horas, soy yo el que me pasé una página. 

Disculparán. Fuimos temprano a Manabí, teníamos una jornada intensa, pero muy 

satisfactoria porque es cosechar todo lo que hemos sembrado estos años, cosecha que 

se demoró un poco por todas las dificultades que hemos tenido los últimos meses, pero 

ya estamos saliendo adelante, concluyendo todas las obras. Yo voy a tener una reunión 

con gobernadores que me digan cuál obra está inconclusa, qué promesa no se ha 

cumplido, para tratar de cumplir todas las promesas hasta mayo, que el centro de salud, 

que el Sí Bebé, que la escuela del Milenio, y lo que no se pueda cumplir que creo que 

será la excepción de las excepciones, dar la cara, pedir disculpas, dejar comprometido, 

dar soluciones, etcétera, esa es la forma de trabajar de la Revolución Ciudadana. 

Ustedes lo vieron en Coca Codo, da sana satisfacción, sano orgullo, ver cómo en 2011 

decía en 2016 seremos exportadores de energía y cumplimos compañeros como hemos 

cumplido la inmensa mayoría de nuestras promesas.  
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Bueno. Fuimos a Puerto López para inaugurar ese maravilloso malecón de 2.4 

Kilómetros. ¿Por qué el gobierno está haciendo malecón en Puerto López?, eso es 

competencia municipal. Por la sencilla razón de qué Puerto López es un centro turístico 

ahora no solo a nivel nacional, sino a nivel mundial. Ustedes no sé imaginan la 

reputación, el prestigio de Puerto López todas partes del mundo por el avistamiento de 

las ballenas jorobadas. Ecuador país del amor. Las ballenas vienen desde la Antártida, 

atraviesan medio mundo para aparearse frente a las costas ecuatorianas. Ecuador es de 

único, y Puerto López tiene un prestigio internacional por el avistamiento de ballenas. 

Pero antes no había ni muelle. Uno tenía que meterse al mar para embarcarse en las 

lanchas para el avistamiento de ballenas. Construimos el muelle y lo inauguramos el 

2013, tampoco era responsabilidad nuestra. De hecho, lo maneja el municipio, pero lo 

construyó y lo pagó el gobierno, pero porque Puerto López ha sido declarada una, como 

se dice, área turística protegida, ATP, es la criptografía de la burocracia, área turística 

protegida. Entonces cuando designamos a un lugar área turística protegida significa que 

es de impacto nacional y regional. Entonces si queda mal Puerto López, queda mal todo 

el país, y los turistas tenían que meterse en el mar para embarcar. Que hacemos mal 

todo, entonces tenemos que intervenir. Eso significa intervenir en áreas turísticas 

básicamente, pero también tenemos el PITI, programa de intervención territorial 

integral qué es para intervenir en todo: servicios básicos, terminal terrestre, mercado 

para que sirvan de ejemplo estás comunidades en este caso a las demás comunidades de 

la ruta del Spondylus. Por eso hemos hecho mucho en Puerto López, hemos hecho la 

planta de agua potable en Ayampe, hicimos la propia Ruta del Spondylus, se financió 

el mercado municipal con una importante donación del gobierno central, el terminal 

terrestre. Hicimos el muelle en el 2013, y ahora hemos inaugurado el malecón, que nos 

hemos demorado por los problemas económicos, pero como dije en el discurso porque 

somos los más duros críticos de nosotros mismos, se pudo hacer más rápido y mejor, 

con más consideración a la gente. Mientras se construye algo la gente traga polvo, se 

tiene ruido, se perjudican los locales comerciales si está dañada la calle; entonces debía 

empezar sé por la parte del muelle, debía empezarse en la parte central, hicieron 

exactamente lo contrario, empezaron por los extremos, y 2 años esa gente ha estado 

tragando polvo. Así que mil disculpas sobre todo a los comercios, a los empresarios de 

Puerto López. La buena noticia es que ahora tienen un malecón espectacular y también 

eso beneficia grandemente a los negocios, al turismo. Veamos el siguiente vídeo sobre 

esta linda inauguración del nuevo Malecón de nuestro querido Puerto López. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 2:26:58    HASTA: 2:32:22 

Bueno Puerto López está totalmente transformada y seguirá la transformación porque 

el siguiente paso es hacer el puerto pesquero. Eso empieza el 15 de diciembre demora 

un año donde podrán guardar sus fibras con absoluta seguridad los pescadores, pero 

también podrán descargar su pesca eviscerar etcétera, ya no tendrán que hacerlo en la 

playa como ahora qué es un espectáculo bastante feo. Las tripas de los pescados en la 

playa Las Gaviotas peleándose con los perros por los restos del pescado. Te vamos a 
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mandar a Puerto López chato por el tema de los perros, hay bastantes también 

(RIENDO).  

Bueno, oiga, sin broma, los perros callejeros es un problema gravísimo en todo el país, 

para salud pública, para turismo. Ustedes saben la impresión de un turista extranjero 

que venga y vea cinco perros ahí callejeros, peligrosos, peleándose, escarbando en la 

basura, peleándose los restos, en el caso de Puerto López, de un pescado muerto en la 

playa, es feísimo. Hay que presentar soluciones a esas cosas, como en todo país del 

mundo, como en cualquier ciudad del planeta.  

Entonces bueno y se está transformando totalmente Porto López, queríamos acabar esto 

del malecón para la época de avistamiento de ballenas, julio y agosto; no fue posible 

por los problemas económicos, pero ya está listo y para la próxima temporada, pues 

habrá instalaciones de primera categoría. También todos asistir a la playa, visitar las 

playas de Puerto López porque hay infraestructura turística adecuada duchas, baños, 

seguridad, etcétera.  

Qué pena empezó a llover bastante fuerte. San Pedrito es de la 35, pero creo que se fue 

de vacaciones y nos llegó alguien de la oposición, y qué pena que las carpas no alcanzan 

a todos, entonces hay gente que se está mojando. Si podemos avanzar un poco la gente 

que esté de pie para que entre más gente en la parte central de la carpa, y recuerden que 

todo esto es pagado por nosotros. 

Decían que por los enlaces ciudadanos es que había excesivo gasto público, o sea, ya 

no saben que decir. Esto lo financia Alianza País con contribuciones de amigos, de 

empresas, voluntarios, etcétera, pero no tuvimos para más carpas. Ahora los sufridores 

seguirán sufriendo por todo. Esta semana El Universo nos sacó un periodicazo la 

semana pasada de que es mentira que pagamos todo porque los viáticos de la SECOM 

sí los está pagando el presupuesto del Estado. O sea, quieren que paguemos hasta el 

traslado de la gente de la SECOM, servidores públicos. Ya no sufran más. No sean 

ridículos sufridores. Vayan a la Iglesia Pare de Sufrir al frente del aeropuerto de 

Guayaquil, ahí tal vez encontrarán consuelo. Basta de sufrir tanto.  

Después de Puerto López en helicóptero a Tosagua, nuestra querida Tosagua también 

bien golpeaba por el terremoto del 16 de abril, pero con buenas noticias como siempre 

la revolución, a inaugurar otro, otro más, creo el número 70 ya espectacular centro de 

salud, en este caso tipo C. Es como el número 20 tipo C qué son básicamente hospitales 

básicos con salas de parto, de recuperación, de procedimientos, con laboratorios con 

farmacia, consulta externa por supuesto, rehabilitación, terapia. Es una gran noticia, la 

terapia no existía en el sector público. Las madres con niños con deficiencias como 

parálisis cerebral tenían que pagar, si querían hacer rehabilitación a sus hijos tenían que 

pagar al sector privado, sino esos chicos no eran estimulados, quedaban postrados a una 

cama, a una silla de ruedas para siempre, era algo horroroso, no. La terapia de lenguaje, 

hasta las, como se llama esto, siempre me olvido, nebulizaciones para los chicos con 

problemas respiratorios, eso no había en el sector público. Había que buscar en el sector 

privado, y tampoco había. Era carísimo, encontraban en Quito y Guayaquil. Ahora lo 

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI 
ENTRE LA LEGITIMACIÓN Y EL DESAFÍO: LAS METÁFORAS EN EL DISCURSO DE RAFAEL CORREA EN EL ENLACE CIUDADANO 
Amanda Pinto Vivas 



 

881 

   

pueden encontrar en Tosagua, en el centro de salud tipo C. Esa es la revolución 

ciudadana compañeros. Veamos un reportaje de este emotivo evento, la inauguración 

del nuevo Centro de Salud tipo C en nuestra querida Tosagua. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 2:36: 23   HASTA: 2:39:36 

Estos centros de salud son espectaculares, Ah, Ojalá. Aquí tenemos uno en Catamayo, 

¿cómo está funcionando Jeanette? Son una maravilla y el impacto en la salud del pueblo 

increíble no. La alcaldesa de Catamayo. 

INTERVENCIÓN DE ALCALDESA DE CATAMAYO 

DESDE: 2:39:53   HASTA: 2:40:21 

Gracias por recibirnos Janet. Si está funcionando bien el tipo C, no sé imaginan el efecto 

redistributivo que eso tiene porque antes había que sacar del bolsillo, no, ahora es gratis. 

Eso tiene un efecto en equidad y en disminución de la pobreza impresionante, que no 

sale en el periódico lo que sale es del gasto en ese centro de salud, pero que sigan nomás 

sacando sus periodicazos, nosotros seguiremos trabajando por el buen vivir, por la 

dignidad, por los derechos de todas y de todos compañeros. Y cómo se hace esto sin 

gasto público y sin que los más ricos paguen impuestos, porque están en una campaña 

para no pagar impuestos. Que sufran no más los sufridores de siempre, qué sufran los 

pelucones de siempre. Mientras yo sea presidente tendrán que pagar sus impuestos. 

¿Para qué? Para esto, para el buen vivir de todas y todos y de ellos también, porque por 

el bien de todos primero los pobres. Prohibido Olvidar, veamos cómo era la salud antes 

de la revolución ciudadana, siguiente video por favor 

REPORTAJE 

DESDE: 2:41:18   HASTA: 2:45:33 

Aquí se ve el cambio, vayan al centro de salud tipo C, cuando Catamayo se iba a 

imaginar tener ese centro de salud qué insisto la partidocracia sería un hospital básico 

que no hacía. Nosotros estamos haciendo por todos lados y le decimos además solo 

centro de salud, pero por eso es que los sufridores dicen, no, y la prensa corrupta el 

estado de propaganda. Esto es información. Es información tan buena que parece 

propaganda, pero es información. Que me digan que estamos, que me digan que no está 

así el Hospital del Niño, y que me digan que no estaba solo 10 años después de su 

inauguración 1995, destrozado por la partidocracia. Esto no es propaganda, es 

información, es la realidad, la realidad es tan buena que los sufridores hablan de 

propaganda, compañeros. Es la nueva patria de todas y de todos. 

Ahora jamás nos dormiremos sobre los laureles, siempre insistiremos. Hemos hecho 

mucho y falta mucho por hacer, y también tenemos fallas. Bernardo Valdivieso 16 

millones la recuperación, obviamente quedó mejor que nuevo de ese colegio 
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emblemático de Loja. No funcionaba la piscina, me dicen que ya funciona, pero todavía 

sin calefacción porque no se ha dado la partida para el combustible. Increíble, 16 

millones y no se da la partida para el combustible. Qué profesor de natación. Por favor, 

señor ministro de Educación verifique esto inmediatamente y como ya dije hace algunas 

semanas, no me gusta repetir las cosas, no quiero faltar a mi reputación de dictador, 

autoritario, etcétera, me gusta decir las cosas una sola vez. Eso tiene que funcionar 

adecuadamente y con la planta docente completa. No sé si este aquí el encargado, el 

coordinador zonal de educación, pero por favor qué pasa con el Bernardo Valdivieso. 

-COORDINADOR ZONAL: Señor presidente bienvenido a la ciudad de Loja, 

Catamayo, la Piscina del Bernardo Valdivieso es cierto no funcionaba hace 12 días que 

yo también entré como coordinador zonal. El día de ayer yo estuve personalmente 

cargando el combustible, 1900 galones están cargados ya. No hay un docente, hay 12 

docentes en todo el colegio. No había aros en el coliseo, están los aros en el coliseo, ya, 

y pues y ocupamos 

Cómo puede ocurrir esas omisiones, después de una inversión de 16 millones de dólares. 

No griten compañeros, no sean malitos. ¿Cómo pueden ocurrir esas omisiones? 

-COORDINADOR ZONAL: Como le comento son 12 días de gestión. 

Yo sé, usted no es el culpable, pero al tener ese cargo ya es responsable. Sí, pero no es 

que ya está nada más. Esa gente que permitió esa negligencia nunca más debe estar en 

nuestro gobierno 

- COORDINADOR ZONAL: Nunca más, presidente 

Tolerancia cero a la indolencia, negligencia y mediocridad. ¡6 millones invertimos en 

el Bernardo Valdivieso, peor no pusieron los aros en los tableros de básquet, no pusieron 

combustible en la piscina, y no tienen profesor de natación. Eso es inaceptable. Pedimos 

disculpas a Loja, que no vuelva a ocurrir y que haya las sanciones del caso, porque si 

no se sanciona, vuelve a ocurrir compañera. Demasiado tiempo hemos tenido 

impunidad en este país. 

Bueno luego fuimos a entregar viviendas, viviendas a la gente que lo perdió todo en el 

terremoto y qué emoción porque era gente que yo había visto en los albergues y hoy 

tienen su casita propia y con qué cariño gracias presidente esta es mi casita, llorábamos 

juntos no. Por supuesto no soy yo la casa es el pueblo ecuatoriano, es esa Ley de 

Solidaridad. Prohibido Olvidar los que se opusieron hasta a esa ley de Solidaridad para 

reconstruir Manabí y Esmeraldas y todas las zonas afectadas por el terremoto 

compañeros. Prohibido Olvidar. Gracias a esa Ley de Solidaridad a la contribución 

organizada de todos los ecuatorianos podemos darles casas a los que perdieron todo en 

ese triste terremoto del 16 de abril. Se me olvidó enviar porque para que la gente tenga 

elementos de juicio para recordar el pasado enviamos los vídeos sobre el antes y el 

después. Se me olvidó enviar el vídeo sobre salud. Aquí lo mandamos este momento, 
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para que todo el mundo recuerde el pasado. Prohibido Olvidar. Permitido, obligatorio 

recordar lo que el país era antes y lo que hemos logrado juntos con la revolución.  

Bueno. Veamos el, seguro que mandé ese, ah, verifíqueme. Veamos un reportaje sobre 

este maravilloso evento, es que son cosas muy emocionantes. Imagínense que perdió 

todo el 16 de abril, se derrumbó su casa tal vez construida con el esfuerzo de toda una 

vida, ha pasado siete, ocho meses en un albergue, viviendo en carpas. Claro las 

condiciones son muy buenas: higiene, comida, espacios lúdicos para los niños, canchas 

deportivas, iluminación, pero es una carpa, no es un hogar, y ahora tener techo propio 

y casi con seguridad muy superior, mucho mejor que el techo que perdió. Qué alegría 

para esta gente no, qué alegría para todos nosotros. Veamos el siguiente reportaje 

adelante. 

REPORTAJE: 

DESDE: 2:50:43    HASTA: 2:54:12 

Bueno y prometimos que en lo material íbamos a quedar mejor que antes y lo estamos 

cumpliendo. Está Ciudadela son de primer nivel. La gente muy contenta, gracias al 

financiamiento de la Ley de Solidaridad, los que se opusieron a la ley se puede hacer 

esto. Prohibido Olvidar los que se opusieron a la ley subir dos puntos por un año al IVA, 

porque ningún país del mundo puede enfrentar un evento así, sin acción colectiva 

organizada, sin esta clase de ajustes presupuestarios, lo ha hecho Japón, lo ha hecho 

Chile, lo hizo el propio Ecuador en la época de Febres Cordero con un sismo mucho 

menos grave del que nosotros enfrentamos. Pero qué es lo que dijeron que eso iba a 

generar inflación. ¿se generó inflación o no? No verdad. Era mentira para qué haya 

inflación debe haber permanente incremento de circulación monetaria y de otros 

elementos. Era mentira. Era para asustarnos, no. Dijeron que era recesivo porque 

íbamos a sacar mil 400 millones de la economía, pero lo íbamos a devolver a la 

economía. El tiempo nos ha dado la razón. Hay claros visos, claros indicadores de 

recuperación económica. Si era cierto lo que decían deberíamos estar en una peor 

recesión que antes. Mintieron como siempre. Prohibido Olvidar. Tantas veces que nos 

han mentido y tantas veces que el tiempo nos ha dado la razón. Estas casas se construyen 

con bonos. Donación del gobierno 10 mil dólares y copago de los beneficiarios de mil 

dólares, pero se da un año para empezar a pagar mil dólares en cómodas cuotas 

mensuales, pero tendrán que pagar algo los beneficiarios. Sin embargo, las casas en 

urbanizaciones nos cuestan un poco más porque hay que preparar el terreno. Las casas 

en terreno propio solo se paga la construcción de la casa, eso vale 10 mil, pero en terreno 

propio, ya, perdón, en urbanizaciones hay que preparar el terreno y eso nos cuestan seis 

mil dólares más en promedio por casa. En verdad estás casas nos salen a 16 mil dólares, 

18 mil dólares, pero es el esfuerzo que hay que hacer para la gente que no tiene su propio 

terreno, y también se demoran un poco más las casas en urbanizaciones porque hay que 

encontrar los terrenos, prepararlos. Aquí hemos podido avanzar un poco más rápido 

porque este era un proyecto del Municipio de Manta y nos permitió continuar con ese 

proyecto. Entonces ya estaba planificada la urbanización, ya estaba incluso iniciada, ya 
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había los terrenos disponibles. Y quisiera aprovechar la oportunidad para agradecerle a 

Jorge Zambrano, a la alcaldía de Manta por todo el apoyo que nos han dado. Estamos 

trabajando muy bien juntos. Y también en lo material vamos a quedar mejor que antes. 

Casas lindas, seguras e incluso estamos construyendo una escuela del siglo 21 con todos 

los estándares de las escuelas del Milenio, pero prefabricada para servicio de los niños 

de los cientos de familias que están habitando en esta nueva urbanización.  

Bueno, luego tuvimos conversatorio con medios de comunicación. En el aeropuerto me 

he reuní con los compañeros de la FENACOTIT Federación nacional de transporte 

interprovincial. Lo que más les preocupa es la informalidad. NO hemos podido todavía 

controlar la informalidad. Se dan las órdenes, pero la policía, la Comisión de Tránsito 

cuando ven una camioneta que hace transporte en la Panamericana, seguramente hay 

contactos, son amigos, no controlan; tenemos que ajustar mucho más esos controles. Y 

de noche regresamos a la ciudad de Quito. Qué bueno Mashi, dejó de llover. Regresó 

San Pedrito. Porque, además, llovía con viento, me estaba bañando y ya me bañé el 

lunes, me toca el lunes próximo el baño, me estaba bañando en sábado  

-MASHI: razón el olor presidente, fuerte estaba el olor 

Siempre tan jocoso  

Miércoles 23 de noviembre actividad de despacho, audiencias, voy un poquito rápido, 

no nos alcanza el tiempo, reunión por el proceso de ratificación del protocolo de 

adhesión de Ecuador al acuerdo comercial multi partes con la Unión Europea, en otras 

palabras, el proceso para firmar, ratificar a nivel de Corte Constitucional, de asamblea 

el acuerdo comercial. Obviamente la Corte Constitucional tiene sus tiempos, pero 

tenemos un cronograma para tratar de tener listo todo para el 31 de diciembre. Tuvimos 

reunión para ver cómo va esto que va a hacer otra lucha enorme, la nueva distribución 

de frecuencias de radio y televisión. Esto siempre ha sido una corruptela, no, siempre 

ha sido repartido entre las galladas, ahora son concursos, pero no hay garantía de que 

ganen los pelucones de siempre entonces dirán que hay atentado a la libertad de 

expresión, y cuando no le dan un espacio al resto el atentado a la libertad de expresión 

del resto. En todo caso, también buscamos solucionar problemas, ser lo más justos, 

imparciales, por ejemplo, estrictamente la ley dice, textualmente que no podrán 

concursar los accionistas de frecuencias revertidas, no, que hayan tenido frecuencias 

revertida. Pero eso es muy drástico, hemos buscado la manera de reglamentar e 

interpretar. Por ejemplo, si una radio tiene 20 repetidoras y una repetidora le fue 

revertida porque no se utilizó, estrictamente hablando, el dueño de esa frecuencia o si 

es una empresa, el accionista de esa frecuencia no puede pedir una nueva frecuencia. 

Entonces me parece demasiado drástico. Hemos tratado de solucionar estos problemas 

porque se quedaba afuera, con esa ley, textualmente se aplicaba la ley, quedaban fuera 

Teleamazonas, quedaba fuera Diego Oquendo, ellos tienen que concursar con las demás 

propuestas, pero ahí ni siquiera entraban al concurso porque han tenido frecuencias 

revertidas. Pero, sí es cierto que de 20 se ha revertido una por qué no se la utilizó, 

entonces nos parecía que la letra de la ley, textualmente seguir la ley era demasiado 
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drástico. Se ha hecho consulta jurídica, etc., entonces estamos buscando la manera de, 

por medio de reglamentación secundaria, etcétera, restringir un poco ese mandato tan 

contundente de la ley, tan duro, no, en el sentido de que, bueno, hay varias salidas 

jurídicas, no, de que te intérprete que eso ocurre cuando pide la misma frecuencia, etc., 

porque insisto, Teleamazonas, 20 repetidoras, una revocada no podría participar en el 

nuevo concurso. Entonces estamos solucionando todos estos problemas para que sea el 

concurso más transparente, más amplio, pero ese concurse. Ya no se dé las frecuencias 

a dedo a los pelucones de siempre, a la argolla, a los de la gallada. Aquí había familias 

que se repartían las frecuencias. Aquí en Loja había familias, entonces toda esa argolla 

se va a romper. Va a haber ruido, pero esa es la revolución. Ustedes saben que tenemos 

la verdad, qué actuamos en función del bien común, no en función de intereses 

particulares y haremos lo que tenemos que hacer.  

Ponme la, por si acaso los beneficiarios de las viviendas pagarán mil dólares en 36 

cuotas, es decir 28 $ por mes, pero gracia. Es decir, después de un año de haber ocupado 

la vivienda, hasta que se estabilice económicamente etcétera.  

Bueno y así acabamos el miércoles 23 de noviembre con más audiencias, actividades 

de despacho.  

Jueves 24 de noviembre actividades de despacho, tuvimos reunión para la ley de 

plusvalía, la ley que se enviará en los próximos días, con carácter económico urgente, a 

la Asamblea. Querrán engañarnos con todo como hicieron el año pasado. Es tan simple 

como estos compañeros. Primero nadie va a ver los efectos de esto hasta después de 1 

o 2 años porque es desde la segunda venta que corre la nueva ley, pero en el futuro, para 

futuras elecciones, si es que alguno de ustedes salió perjudicado, nunca más vote por 

Alianza País, pero si ustedes no salieron perjudicados, jamás voten por los que le 

quisieron engañar nuevamente. Está ley es para los especuladores de tierra, para evitar 

las burbujas inmobiliarias, lo que destrozó a nuestros migrantes en España y 

anteriormente, dicho sea de paso, en Estados Unidos, no. Entonces no se me dejen 

engañar por los mismos de siempre, por eso tenemos el apoyo de la Asociación de 

Municipalidades, muchos organismos que entienden el objetivo de esta Ley, pero es 

muy fácil engañar, asustar y es más difícil informar, y también nuestra gente debe 

madurar un poco porque es asustadiza. Entonces le vienen con cuentos que eso quiere 

decir que si compre mi casita a 100 le vendo a 120 me va a quitar todo el Estado y no 

les creo a esos mentirosos, pero dicen: estoy bien para qué, más, ya presidente esta vez 

no le apoyo, no sea malito, esta vez no. No porque tengan elementos de juicio, 

información exacta, sino por el temor, no, no, mejor quedémonos como estamos. A no 

tener miedo, a tener fe, a confiar que este gobierno solo busca su bienestar compañeros. 

Está ley es tremendamente beneficiosa para evitar la especulación del suelo, las 

ganancias ilegitimas, las ganancias por obras del Estado. Eso es socializar los costos. 

Construimos la carretera, se triplican el precio de los predios al costado de la carretera, 

todo el país paga, todo el pueblo ecuatoriano paga la construcción de la carretera, pero 

el valor adicional por esa obra de privatiza, solo para los afortunados que tenían el 

terreno al lado de la carretera, y eso es peor cuando se maneja información privilegiada. 
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Compro este terrenito porque soy pana del alcalde y me dijo que en 2 años va a construir 

la carretera o la calle, ya, eso es peor todavía. Eso debería ser incluso delito, no, 

sancionado judicialmente. Entonces, pero, además, vamos a aprovechar esta Ley para 

enfrentar un problema muy grave que tenemos, el Chato lo sabe, los alcaldes lo saben, 

el problema de Catastro. Nuestros municipios son demasiado dependientes del gobierno 

central. En principio, el principal ingreso del municipio, en principio es el impuesto 

predial, pero el municipio no tiene ni catastros, pues, cómo van a cobrar los impuestos 

prediales. Ese impuesto predial como porcentaje del PIB es menos del 1% es el más 

bajo de América Latina, entonces estamos en la ley, aprovechando esta ley para dar 

fuertes incentivos para completar los catastros municipales y que los Municipios puedan 

cobrar adecuadamente el impuesto predial. Ya hemos avanzado en eso, pero como es 

competencia municipal pues podemos dar incentivos, poner condiciones para préstamos 

del BEDE, pero no podemos actuar más directamente, pero es uno de los problemas que 

hay que enfrentar en el país de forma seria, responsable. Aquí está, miren. Impuesto 

predial de América Latina como porcentaje del PIB, no en Uruguay es 0.76% del PIB, 

el más bajo de toda América Latina, este es un problema regional. Pero en Ecuador es 

apenas 0.2% y es de los más bajos, solo en esta muestra supera al de República 

Dominicana. Esa es la realidad. Sigamos. Aquí está de los GADS municipales, las 

transferencias en promedio 82 por ciento el Estado, solo 18 % fondos propios, y nos 

hablan de autonomía municipal. La principal autonomía es la financiera. Y por qué se 

da esto, por qué no cobran impuestos prediales, no cobran servicios, tasa de recolección 

de basura, agua potable. Muchos municipios no cobran ni agua potable. Cuidado, el 

Municipio de Loja es muy bueno, ah, tengo que decirlo, es, cumple con estas 

normativas, seguramente Catamayo también, no tengo los datos actualizados, pero a 

Loja si le hemos hecho cierto seguimiento, pero hay otros municipios donde, como el 

alcalde quiere contentar a todo el mundo, no les cobra el agua potable y lo que hace es 

denos más plata señor gobierno. Ya debemos asumir nuestras responsabilidades. 

Sigamos. Entonces esfuerzos para mejorar catastros, no, se aprobó la Ley Orgánica de 

Ordenamiento Territorial, uso y gestión del suelo, LOTUS, dónde se diseña un catastro 

nacional integrado referenciado, se obliga a los municipios a subir información 

disponible, se obliga a actualizar ese catastro cada 2 años entonces hay que darle 

seguimiento. Sigamos, aquí está pues también se puso como condición para acceder a 

créditos del BEDE que se haga o se esté realizando el catastro, no que se lo tenga, pero 

qué realizando ese catastro, se financió, se dio subsidios, crédito no reembolsable para 

la elaboración de catastros. Te han asignado como 58 millones de dólares de los cuales 

no reembolsable es casi la mitad 28 millones. Se ha hecho un esfuerzo inmenso, pero 

todavía nos falta. Hay municipios sin catastros, sigamos. Tu Chato lo sabes no. También 

tenemos el programa MAGAP SIGTIERRAS porque es mucho más costoso hacer este 

catastro en el sector rural que en el sector urbano, entonces en el sector rural ha ayudado 

el MAGAP pagando directamente el gobierno. Hemos invertido en esto 113 millones, 

80% ha sido financiado por el Gobierno central. 

Se ha catastrado un millón 121 mil predios en 57 GADS municipales, pero falta mucho 

más por hacer. Vamos a poner muchos más incentivos en la ley que se enviara para que 
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los municipios tengan la obligación de esto tan elemental qué es lo de tener catastros 

para poder cobrar impuestos prediales, y así lograr una verdadera autonomía. La 

autonomía empieza por la autonomía financiera, pero aquí, yo soy autónomo, pero toda 

la plata démela, señor gobierno. Y eso es con todo ah, con todo, municipios, prefecturas, 

la prefectura depende mucho más del gobierno. Las prefecturas creen que ellos no deben 

generar ingresos. Por ejemplo, el señor prefecto de Loja está que reclama fondos de 

riego y por eso no ha podido hacer nada, porque que le demos plata de riego. Vean la 

estadística y verán que le estamos dando el triple que antes de nuestro gobierno. Cómo 

hacían los anteriores prefectos y él no ha podido hacer nada, pura inutilidad, pero tiene 

que buscar a quien echarle la culpa, pero en todo caso pregúntenle cuánto está cobrando 

el servicio de riego. Entonces no cobran y todo es plata del Estado, cuando el servicio 

de riego debería ser autosustentable. Estrictamente hablando no debería pedirle plata al 

gobierno porque el debería estar cobrando por el servicio y con eso financiando el 

servicio de riego. Pero no ellos quedan bien no cobran nada desperdician todo y señor 

gobierno deme más plata, y yo no he podido hacer nada por culpa del gobierno que no 

me da más plata. Qué vergüenza, esa es pura y simple mediocridad. 

Jóvenes, a huir de la mediocridad como de la peste. A pensar cómo resolver los 

problemas no que papá Estado les esté manteniendo a todos. Ya basta de esa 

mediocridad. Entonces todo esto hemos analizado, se enviará la ley en los próximos 

días, no dentro de una campaña de los de siempre, a no pararle la mínima bola, de hecho 

esto entrará en funcionamiento en uno o dos años porque la nueva ley corre desde la 

segunda venta de un inmueble para alinear los precios con los precios del mercado 

porque los precios fueron pulverizados, los precios nominales, catastrales fueron 

pulverizados con la dolarización, y tan simple como esto compañeros, si después de 

tres, cuatro años nos vemos nuevamente y alguno de ustedes ha salido perjudicado por 

la ley no vote por nosotros, pero por el contrario si salieron beneficiados por la ley por 

qué el 90 % de las familias van a pagar menos con la nueva ley, ya,  jamás voten por 

los que intentaron engañar nuevamente. Mentiras nunca más compañeros. No es falta 

tolerancia con la democracia, con la oposición democrática, es falta de tolerancia con 

las mentiras. Si tienen la razón que no mientan y como mintieron el año pasado y 

asustaron a muchos de ustedes. Nunca más a dejarse asustar por los de luto. Seguirán 

con luto eterno porque el pasado no volverá y nunca más les creeremos a los mismos 

de siempre. Chato, tú qué eres medio temático en estas cosas, algo más sobre impuestos 

prediales, catastros, etcétera.  

INTERVENCIÓN DEL ALCALDE DE LOJA JOSÉ CASTILLO (CHATO) 

DESDE: 3:09:35   HASTA: 3:10:12 

Aquí es más grave porque es riqueza ilegítima. O sea, la riqueza debe provenir de mi 

acción, del efecto de mis acciones sobre un bien por ejemplo si cultivase bien, si le puse 

infraestructura, etc., pero estoy cruzado de brazos y estoy solo esperando que suba de 

precio y porque tengo información privilegiada porque fui amigo del alcalde y sé que 

por ahí iba una carretera, una calle, y peor aún, que con el tiempo me iba a declarar esos 
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terrenos agrícolas en terrenos urbanos y eso multiplica por 10 el precio de la tierra. Esa 

ganancia es totalmente ilegítima, compañeros 

INTERVENCIÓN DEL ALCALDE DE LOJA JOSÉ CASTILLO (CHATO) 

DESDE: 3:10:47   HASTA: 3:10:52 

Cuántos se han hecho ricos con el cambio del uso del suelo, y eso es corrupción, manejar 

información privilegiada. Todos esos males estamos atacando con esta nueva ley. Así 

que compañeros ni un paso atrás y a los de luto, no pararles la más mínima bola, que 

sigan de luto, de luto eterno. 

Bueno, como el presidente es medio metiche en todas las cosas, también tuvimos 

reunión para ver cómo va la organización del Jamboree Camporee JamCam que se va a 

realizar en el parque Samanes en diciembre. Ustedes saben que toda mi vida he sido 

Scout y, además, si me preocupan estos eventos internacionales. Este es un evento 

mundial, vienen de Japón, de todos lados cerca de 1500 jóvenes, si había alguna falla 

en la organización. Entonces pedí esta reunión porque también me preocupaba que 

Samanes es un precioso parque, pero es un parque urbano, entonces no es lo más 

adecuado para esta clase de campamento, pero todo está muy bien planificado, tienen 

como 18 hectáreas en la zona de lagunas, césped, entonces tienen actividades fuera del 

parque. Entonces esto marcha muy bien y obviamente la asociación Scout del Ecuador, 

la Fundación Scout que hace un tremendo trabajo con jóvenes tiene todo el apoyo del 

gobierno nacional para el éxito de este evento. Lo que sí tómale fotos a la zona de 

lagunas y de jardinería de Samanes porque es un campamento Scout, no queda nada. 

Eso es peor que Atila con los unos, no. Decían que por donde pasaba el ejército de Atila 

no volvía a crecer la hierba. Algo similar con los campamentos Scout. Bueno, ya 

veremos cómo arreglamos después el parque, pero cuídenlo por favor, pero esto marcha 

bastante bien. Bueno, y luego continuaos con audiencias, revisión del Enlace 

Ciudadano. De noche Ernesto Samper nos invitó a un coctel porque él ya termina su 

labor como secretario de UNASUR, no, recuerdo haber asistido en estos 10 años a 

ningún coctel, yo nunca he ido a una celebración en embajadas, nada, nada y no 

recuerdo haber ido a ningún coctel, hasta donde recuerdo, el primero y si recuerdo más, 

serán muy pocos cocteles, pero es el aprecio personal que le tenemos a ese gran 

compañero, secretario de UNASUR, expresidente colombiano, Ernesto Samper, 

además es un tipo graciosísimo. Dice que los ministros de finanzas ladran de noche para 

ahorrarse el perro, así son de tacaños, imagínate. Te imaginas un ministro de finanzas 

cada dos horas despertándose a ladrar para ahorrarse el perro. Eso traduce bastante bien 

el comportamiento de ciertos ministros de finanzas. 

Viernes 25 de noviembre, actividades de despacho. También me reclama porque le 

cuento mal sus chistes, dice, pero bueno. También le dije que los expresidentes son 

como jarrones chinos. Todo el mundo sabe que son muy valiosos, pero nadie sabe dónde 

diablos ponerlos, sí o no. Actividades de despacho, reunión informe ventas como van 

las ventas que estamos haciendo. No se ha avanzado mucho, hay muchas trabas. No es 

el mejor momento tampoco, por ejemplo, para abril el capital de FLOPEG se ha 
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derrumbado el mercado de navieras. Banco del Pacífico las recisiones son muy grandes, 

no se pude tener inversión en el sector real. Peor bueno, estamos avanzando. Actividad 

de despacho. Gabinete de talento humano. Aquí básicamente es como van las cuatro 

universidades emblemáticas, aquí no hay que dar un paso atrás, cuidado nos vienen los 

demagogos de siempre que hay que adaptarse a la realidad ecuatoriana, léase hay que 

ser mediocres, como la realidad ha sido mediocre, la historia ha sido mediocre, tenemos 

que seguir en la mediocridad. No compañeros, no jóvenes a jamás conformarse con esas 

cosas, vamos a apuntar muy alto, que nadie ponga límites a nuestros sueños. Los 

objetivos, la agenda, el camino de las universidades emblemáticas, está perfectamente 

trazado. Aquí está Andrés Arauz nuestro ministro coordinador de Talento Humano, ya 

me preguntaba yo que por qué estaba aquí Andrés, pero el campamento de los jóvenes 

universitarios no ha de ser, debe ser por algo más, es por esto. Aquí están los objetivos. 

La realidad del 2016, ya es una realidad muy importante, por ejemplo, Yachay 800 

estudiantes de grado. En Yachay la tasa de aceptación es de 7%, eso es menor igual de 

Harvard, Stanford, las mejores universidades del mundo. Son los chicos más brillantes 

los que entran a Yachay. Tenemos 105 profesores, la inmensa mayoría con PHD y 

muchísimos más de la mitad extranjeros que están radicados en Yachay. Ya es, de 

acuerdo a la revista Science, la segunda universidad en investigación en Ecuador, la 

segunda, solo por detrás de la PUCE que tiene 70 años, pero Yachay tiene 2 años. Saben 

lo que es eso, sede para la región Andina de desarrollo de la ONU, 11 publicaciones 

indexadas de acuerdo al registro Scopus, pero vamos por más. Aquí está el objetivo 

2020, al 2035, abajo están las carreras que se están ofreciendo. Sigamos, algo similar 

para Ikiam, lo que es ahora, 2016 340 estudiantes, 340 estudiantes, 49 profesores, 27 

artículos publicados en revistas indexadas. Dónde debemos estar en 2020, en 2035. 

Ponme el anterior 2035, es lo que proponemos para Yachay: estar entre las 10 

universidades top de América Latina, en las 10 top de Estados Unidos con menos de 50 

años porque también hay clasificación para universidades que tienen más de 50 años y, 

menos de 50 años, Estar en las top 100 a nivel mundial. Estas son grandes ligas. Esto 

es muy competitivo, pero que nadie ponga límites a nuestros sueños. Algo similar con 

Ikiam, en el 2035, top 300 del mundo, top 100 de América Latina. Yo no sé por qué a 

Ikiam le ponen menos, metas menos ambiciosas que a Yachay. Eso hay que revisar, 

bueno, sigamos. Uniartes, esto es una lógica diferente porque no es una universidad 

científica, tiene que evaluarse con otros parámetros. Pero ahorita ya tenemos 1100 

estudiantes, muchos de ellos vinieron ah, al festival, 114 profesores. Para el 2035 

queremos que sea acreditada internacionalmente, tenemos 29 carreras de pregrado, casi 

cinco mil estudiantes, etc. Sigamos y UNAE universidad docente. Hay muy pocas 

universidades docentes en América Latina, tiene 900 estudiantes en estos momentos. 

Para entrar a UNAE, los requisitos es tener al menos 800 la prueba Enes, lo mismo que 

se ofrece para medicina, el más alto puntaje. Antes el que no entraba en nada, no podía 

entrar en ingeniería, medicina, policía, bueno, aunque sea profesor y se entraba y eran 

las facultades manejadas por el MPD donde se aprendía pura politiquería, como hacer 

cocteles molotov, bombas incendiarias, como tirar piedras, pero docencia no se aprendía 

nada, pedagogía no se aprendía nada. Esa era la realidad de nuestra universidad, ahora 

en la UNAE, solo el que tienen el puntaje más alto pueden entrar para ser profesores 
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compañeros, tenemos 116 profesores y para el 2035 queremos que esté entre las top 10 

mejores universidades pedagógicas del mundo y las mejores de América Latina porque 

tampoco hay muchas universidades pedagógicas, dicho sea de paso. Andrés, si falta 

alguna información, que la he dado muy rápido por la falta de tiempo. 

INTERVENCIÓN DE ANDRÉS ARAUZ, MINISTRO DE  

DESDE: 3:17:36   HASTA: 3:18:30 

Bueno Andrés, que nada ni nadie ponga límites a nuestros sueños. Podemos lograr lo 

que nos propongamos. Todo esto ha sido desidia, indiferencia, ya no existe aquello. Así 

que, a tener las mejores universidades, no solo de América Latina, sino del mundo 

entero, lo podemos lograr compañeros. 

Bueno, luego tuvimos revisión del Enlace Ciudadano, actividades de despacho, y el 

traslado a Loja donde llegamos el día de ayer, participé ayer de noche en la función de 

Ole Comedy en el teatro Benjamín Carrión, repleto el teatro, no, revisamos después de 

la función el Enlace Ciudadano, y hoy sábado 26 de noviembre desde las 10 de la 

mañana nos encontramos en el Enlace Ciudadano 502, desde aquí, querido valle del 

cantón Catamayo, provincia de Loja, valle fértil, valle de la caña de azúcar. Es tan 

caliente el valle que se da caña de azúcar. Aquí se compuso la canción atajitos de caña 

que hace referencia al verde de la caña de azúcar, fue el compositor Sotomayor, verdad, 

Hernán Sotomayor. Todo el mundo compone, canta, escribe en nuestra querida Loja, 

todo el mundo es artista aquí. Qué pasó, te me quedaste aquí, Gato, Ancestral, qué pasó 

SUENA CANCIÓN ATAJITOS DE CAÑA 

Qué bonita que es esa canción. Caña verde. 

(CANTANDO)  

para tu piel dorada mi ser  

de espiga sembrada  

para tus ojos verdes amor  

de caña verde 

par tu piel dorada mi ser  

de espiga sembrada 

para ti mi canción… 

Bueno. Córtala Gato que estamos atrasadísimos. No voy a poder ver todos los puntos 

extras. Solamente vamos a ver la primera parte. ¿Qué pasó con Ecuador en positivo? 

¿No pudieron hacerlo? Ah. Ya salió Coca Codo Sinclair, perdón me olvidé. Teníamos 

algunas coas: libertad de expresión, video Tributos. Banco Mundial, acaba de salir un 
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informe del Banco Mundial que dice que Ecuador tiene más bajos impuestos que 

América Latina y obviamente que del mundo, pero eso no publican. Si publican que 

dijo que se demoraban 600 días las empresas por cuestiones tributarias, lo cual también 

es mentira, pero no dicen la parte sustancial del informe donde se ratifica que Ecuador 

tiene bajos impuestos. ¿Qué dirán los mismos de siempre? También como están 

estropeando las cifras del crecimiento económico, peor bueno, esto lo veremos la 

próxima, el próximo Enlace cuando tengamos que informar solo una semana. Ya que 

está aquí Harvey Sánchez, director Ejecutivo del Ineval, Instituto de Evaluación 

Educativa. Veamos rápidamente, aunque esto nos toma tiempo, ¿Harvey, podemos 

esperar para el próximo sábado? Viniste solo para esto, es que está la evaluación ser 

maestro, ser bachiller, las notas han mejorado. Tenemos las listas de los mejores 

colegios, de los mejores profesores, de los mejores estudiantes, pero no me va a alcanzar 

el tiempo, ¿podríamos informar el próximo sábado de esto? 

HARVEY SÁNCHEZ: buenas tardes presidente, por su puesto, siempre podemos 

informar a la ciudadanía cómo vamos mejorando la educación 

Okay, dejémoslo para el próximo sábado, también.  

Bueno, empezaron a resucitar los cadáveres políticos para oponerse a la consulta 

popular para el pacto ético. Gracias Harvey. El próximo sábado con calma informamos 

de esto porque es la nueva evaluación y siempre hay que rendir tributo a la excelencia. 

No hay que decir los últimos, no hay que desanimar a la gente, peor los primeros si hay 

que decirlo. Ya tenemos los cinco mejores estudiantes puntuados en el examen Ene, los 

cinco mejores profesores de la evaluación, en verdad tenemos todos los días, pero 

vamos a restringir a los cinco, tan solo para nombrarlos y los cinco mejores colegios de 

la república, mejor evaluados. ¿Esto es régimen Sierra? Total, esto es Sierra y Costa. 

Pero me quería referir a otro punto porque hay que prepararse, esto es recién 

precalentamiento, entiendan que las oligarquías, a los banqueros, a sus corifeos como 

Oswaldo Hurtado, a los medios de comunicación. El Universo era propiedad de 

empresas fantasmas en Islas Vírgenes, o Bahamas, ni me acuerdo. Uno de los 

ecuatorianos con mayor cantidad de empresas, capitales en paraísos fiscales se llama 

Vivanco, ¿Cómo es que se llama el nombre, del diario La Hora? ¿Ah? No me acuerdo, 

el que fue secretario de Febres Cordero, Francisco Vivanco, ya. Entonces esa gente 

jamás pues va a estar de acuerdo con la consulta popular y utiliza sus payasitos, a sus 

títeres, Oswaldo Hurtado y esa gente no. Ya están resucitando de su sepulcro estos 

cadáveres políticos, tratando de resucitar. Mejor, mientras más los saquen, más nos 

recuerdan el pasado, más nos recuerdan la partidocracia, más nos recuerdan la 

constitución de Sangolquí del 98 en un cuartel militar, sin consultarle al pueblo 

ecuatoriano para legitimar el gobierno de Alarcón, más nos recuerdan el salvataje de la 

crisis del 99. Hurtado fue el mentor de Jamil Mahuad. Prohibido olvidar, pero realmente 

sí da indignación la pequeñez humana de esta gente, cómo miente sin ningún escrúpulo, 

sin ningún recato. Veamos las declaraciones pues de nuevamente pues este cadáver 

político de Oswaldo Hurtado resucitado para ver si le hace daño a la revolución 

ciudadana y para hacer campaña por el no en el pacto ético para evitar que los empleados 
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públicos, los servidores públicos, los dignatarios de elección popular, presidentes, 

asambleístas tengan cuentas, capitales en paraísos fiscales. ¿Se imaginan a lo que se 

están oponiendo? Y no, es que hay que combatir a Correa. Si esto no se trata de combatir 

a Correa. Esto no les voy a ganar si es por combatir a Correa, pero no se trata de combatir 

a Correa. Jóvenes que no les motive el odio para votar, sino el amor por la patria, por la 

verdad y también la racionalidad no. No solo la emoción, no. Entonces esto es para 

evitar la corrupción. Entendemos que el caso refinería no se hubiera podido dar si 

hubiera estado esta ley vigente, la que se va a presentar a consulta popular, así la gente 

de refinería no hubiera podido tener cuentas en paraísos fiscales. Entendemos que este 

es un paso fundamental en la lucha contra la corrupción, pero también algo de elemental 

coherencia, pues. Yo no puedo decir voy a generar empleo en mi país, pero tengo la 

plata en otro país y en paraísos fiscales. Un poquito de coherencia. Esto no se trata de 

votar a favor o en contra de una persona, no nos dejemos engañar. Esto no se trata de 

votar con odio, se trata de votar con infinito amor por la patria nueva, la patria honesta, 

la patria sin paraísos fiscales, compañeros. Veamos el video de este señor que ya lo 

sacaron de su tumba para ver si le hace daño a la revolución ciudadana. Como no tiene 

nada que perder. Cuando se lanzó de candidato, este debe ser un ejemplo único en el 

mundo. Un expresidente que se lanza de candidato saca el uno por ciento, el uno por 

ciento, entonces no tiene nada que perder, trata de hacer daño a los que sí tenemos 

mucho que perder. No nos va a hacer daño, prevalecerá la verdad y la voluntad de todo 

un pueblo de decir sí al futuro, sí a la honestidad, un país sin paraísos fiscales. Adelante, 

por favor. 

REPORTAJE: 

DESDE: 3:25:30    HASTA: 3:26:53 

La miseria humana de los de siempre, no. Es lo mismo tener inversiones en Panamá que 

tener inversiones en Bélgica, y, mi inversión en Bélgica es un departamento que 

básicamente es un estudio, para estudiantes, un cuarto detrás de la cocina porque 

pensaba que mis hijas podían estudiar en Bélgica. Se ganaron por sus propios medios 

becas del gobierno francés y están estudiando en Francia. ¿Eso es lo mismo que tener 

inversiones en Panamá?, omitiendo que mi familia es binacional, que mi esposa es de 

Bélgica y mis hijos tienen doble nacionalidad. Cuánta miseria humana. Estos son los 

politiqueros de la partidocracia. Les insisto queridos jóvenes en nombre de la política 

no se puede aceptar cualquier cosa, tener tolerancia cero contra tanta mediocridad y 

tanta miseria humana. Luego qué dice este señor, la indemnización inmoral que yo 

obtuve. Como se ha dicho tantas veces fue un juicio que le hice al Banco del Pichincha 

en el 2000. Regreso de Estados Unidos, estoy en central de riesgo, tenía que pagarle 

140 dólares porque me habían seguido enviando el estado de cuenta y por eso me habían 

puesto en central de riesgo, como yo actúo en base a principios no en base al estado de 

cuenta y ganancias como hace esta gente, digo no pago señores porque esto es un abuso. 

Luché solito, cinco, seis años contra este banco, gasté miles de dólares en abogados. No 

pude abrir tarjetas de crédito, tuve que continuar con tarjeta de crédito de Estados 

Unidos pagando cada año transferencias, cada mes; tuve que utilizar palancas el propio 
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Abelardo Pachano, a través de Pacho Gangotena, dicho sea de paso, para que me abran 

una cuenta corriente en Produbanco. No podía pedir crédito. Pero aún, así no cedí, luché 

y le gané todas las etapas, y la última etapa le gané cuando era presidente electo, qué 

culpa tengo yo, no. Y eso ha servido de ejemplo; recibo todos los días tuits, presidente, 

si yo también estoy luchando contra el Banco Pichincha, pero los recaderos de la banca 

a defender a los banqueros y el malo es uno por ganarle un juicio que ellos pusieron, y 

que ¿dónde está la plata? En Andorra, ¿dónde más dijo? En Hong Kong, bueno él sabrá 

esos paraísos fiscales por su gallada, lo poco que queda, porque, además, vean mi 

declaración de bienes. Es tan ignorante este tipo, porque vena lo que dice ¿y dónde está? 

Bueno yo tengo declaración de bienes juramentada, me acaban de hacer un análisis 

contraloría. Además de miseria humana, perezosos, verdad, porque ni siquiera pide la 

información. Pida y verá que lo poco que queda de eso porque el año pasado mi 

patrimonio disminuyó 50 mil dólares, eso significa que gasto más de lo que gano porque 

nos redujimos el sueldo a la mitad cuando llegué a la presidencia de la república, no sé 

si se recuerden aquello, no, y yo no tengo por qué andar anunciando estas cosas, pero 

con ese dinero se ayudó a mucha gente, se hicieron obras de caridad. Lo poco que queda, 

no, está en una cuenta de ahorros del Banco del Pacífico, pero además de mala fe, 

perezoso este tipo y ni siquiera se molesta en investigar. Cuánta miseria humana. Pero 

por cada cadáver político representante de la partidocracia que nos llama al odio a la 

mentira que saque la prensa corrupta, saldrán miles de jóvenes a decir sí al pacto ético 

compañeros. Saldrá centenas de organizaciones sociales, los trabajadores, los indígenas, 

las empleadas domésticas los LGTBI a decir sí al pacto ético. Pierden su tiempo, pero 

que no nos encasillen en eso, votar en contra o a favor de una persona. Si gana el no, yo 

no pierdo absolutamente nada, pierde el país, así que con más amor que nunca, con más 

convicción que nunca sí al pacto ético, sí a la consulta popular. Jamás paraísos fiscales 

para nuestros servidores públicos para presidente que son los intereses que está 

defendiendo este pobre hombre. Veamos la segunda parte de este tipo para que vean de 

las declaraciones de este tipo y como le da espacio Ecuavisa con su mala fe. Esa es la 

táctica de la prensa corrupta. Ya se cuidan porque tenemos ley de comunicación de ellos 

a decir las mentiras, pero llaman a cualquier desubicado, a cualquier tipo que no tenga 

nada que perder, sin escrúpulos a que diga cualquier barbaridad no. Esa es la nueva 

táctica, eso es falta de ética. O sea, no pueden permitir que se diga cualquier cosa, si 

tienen un invitado entre comillas, no, tiene que pedir que pruebe las cosas. Yo tengo 

cuentas en Andorra, Hong Kong. Mi cuenta está en una cuenta de ahorros del Banco 

del Pacífico, lo poco que queda de esa indemnización porque vean mi patrimonio el año 

pasado ya disminuyó 50 mil dólares porque como de todos modos tengo que ayudar a 

mis hijas en Francia porque las becas no les alcanza para todo, pues tengo algunos gastos 

importantes y yo vivo de mi sueldo y reduciendo eso que tenía ahorrado. Por ese juicio 

que le gané al Banco del Pichincha, después de luchar seis, siete años solito y por un 

juicio que ellos me pusieron en uno de los tantos abusos de la banca de siempre, banca 

que defiende, este sujeto como Oswaldo Hurtado, ya los defendió también en el 99 con 

el gobierno de Mahuad. Prohibido olvidar. Veamos la segunda parte de las 

declaraciones de este pobre sujeto. Adelante. 
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REPORTAJE (SEGUNDA PARTE) 

DESDE: 3:31:36   HASTA: 3:32:17 

Como la ignorancia es atrevida, no. Ya no saben que decir, si ven no tienen argumentos. 

Por si acaso el presidente no cobra viáticos, para empezar. Segundo, no sé, normalmente 

las bailarinas, él debe ser experto porque cuando le tocó amarrar hasta con Abdalá, 

amarraba hasta con Abdalá, así es la falta de escrúpulos de este tipo, pero ese no es 

nuestro estilo, no, les insisto esto no es una campaña mía voy a informar al pueblo 

ecuatoriano, y si el pueblo ecuatoriano elige el no, haciendo caso a estos amargados, el 

que pierde es el país, no yo.  A no dejarse engañar por estos. Entonces quiere que vaya 

en Flota Ecuador, ahora no. Pobre hombre, no saben qué decir. Gracias, gracias, 

Ecuavisa por recordarnos el pasado, por sacarnos a estos cadáveres políticos. Hoy más 

que nunca sí al pacto fiscal y por cada cadáver político que nos saquen, por cada 

representante del pasado que venga a desfogar su odio, a insultar al presidente, miren al 

último ah, mienten para decir no al pacto ético, ¿a quién está defendiendo?, por cada 

uno de estos sujetos que nos saquen, vendrán miles de jóvenes, miles de jóvenes llenos 

de esperanza a decir sí al pacto ético, sí al nuevo país. A votar con infinito amor, no con 

el odio de los representantes del pasado. 

Realmente da, revuelve el estómago ver esta gente, no, después de tanto daño que han 

hecho al país. Este fue el sucretizador. En la crisis del 83, la crisis de la deuda no fue a 

ayudar a los pobres, a los pobres les dio paquetazo del Fondo Monetario, fue a ayudar 

a los ricos a sus panas, a los banqueros, a los que está defendiendo ahorita, a los que 

tiene la plata en los paraísos fiscales, porque ellos son los que se endeudan con el 

exterior, quién de ustedes puede prestarle plata al Chase Manhattan de Estados Unidos. 

Nadie. Bueno, lo que hizo fue adquirir esas deudas del sector privado, de los grandes 

bancos, banqueros de empresarios para que la pague el pueblo ecuatoriano en dólares y 

esta gente le pagaba al gobierno en sucres que se devaluaban día a día y con eso hubo 

una transferencia de más de mil millones a unas cuantas manos privadas. Luego nos 

puso a Mahuad de presidente, ya ven el desastre que fue Mahuad. Y en vez que tener la 

dignidad de quedarse callado después de tanto desastre, sale a hablar babosadas con una 

tremenda mala fe, insisto hasta con pereza porque ni siquiera se molesta en averiguar. 

Pobre hombre, pobre hombre. Realmente más que rabia da tristeza ver un hombre 

acabado, fracasado político tratando de quitarnos la alegría, que nadie nos robe la 

esperanza. Hoy más que nunca sí al pacto ético, sí a la consulta popular. No se me deje 

engañar no es contra Correa a favor de Correa, así lo quieren ellos encasillar y ellos 

perderían. Acabamos de tener la última encuesta, 67% el apoyo al presidente de la 

república y en la época más difícil. Esa encuesta de siete mil casos, ah. Pero no se trata 

de eso, se trata de ver con racionalidad si es conveniente para el país y si es conveniente, 

dar la respuesta adecuada para tener un mejor país, una mejor democracia, evitar las 

corruptelas, insisto. Sin paraísos fiscales la corrupción de Petroecuador, de la refinería 

no se hubiera podido dar, y esta gente que dice luchar contra la corrupción quieren 

permitir que continúe esa práctica. Esa es la realidad. En verdad tienen que decir que 

quieren cambiar las cosas luchan contra la corrupción, pero en el fondo no quieren nada 
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porque están inmersos en eso, es la gallada. A ser coherentes, queremos arreglar las 

cosas, grandes problemas, grandes soluciones. Sí al pacto fiscal y nunca más un servidor 

público con cuentas en paraísos fiscales compañeros. 

Bueno, para terminar, me queda mucho material, pero lo haremos la próxima semana. 

Ustedes saben que el concepto de democracia de algunos, empezando por Alberto 

Acosta, no. Él llevó la postura anti minera en las elecciones 2013, sacó 3%. Yo dije 

vamos a desarrollar la minería responsablemente y vamos a aprovechar hasta la última 

gota de petróleo, el último gramo de oro para sacar de la pobreza a nuestro pueblo, gané 

con el 57%, 20 a uno, pero como ellos, su concepto de democracia es muy particular, 

pese a que fue absolutamente, aplastantemente derrotada en las urnas su postura, a la 

brava quieren impedir la minería. Nos invadieron el campamento, ¿cómo se llamaba el 

campamento? Bueno es en Morona Santiago. Eso fue Quishpe, unas seis familias que 

dijeron que habitaban ahí y era mentira. Se hicieron todos los procedimientos judiciales, 

se ganó todo. Se desalojaron en el mes de agosto, pasaron años ahí, impidiendo el 

desarrollo de la minería, que es gran parte del futuro de Ecuador, son miles de millones 

de dólares, centenas, miles de fuentes de trabajo, pero esta gente a la brava quiere 

imponerse y victimizarse, que son derechos colectivos, no es verdad. La constitución 

protege esos derechos colectivos, pero cualquier cosa, entonces hay un terreno baldío 

me pongo ahí y ya son tierras ancestrales e impido la minería. Tampoco podemos ser 

ingenuos y caer víctimas de esos abusos. Volvieron a invadir, volvieron a invadir la 

semana pasada, aquí no me ponen fecha exacta, por favor, sean más específicos en la 

explicación, no me ponen ni siquiera el nombre del campamento. El nombre del 

campamento Minero de Exa, pero tienen el sitio La Esperanza, se llama algo así. 

Volvieron, pero con carabinas, con escopetas. Once policías heridos, uno está en estado 

crítico el que el perdigón le entró en el cerebro. Y qué saca Alberto Acosta en un tuit, 

apoyamos la resistencia a la minería. ¿Eso es resistencia a la minería? ¿Y qué saca la 

CONAIE? Que tienen razón los compañeros y mienten, que han sido reprimidos por la 

policía, y como pasó en Dayuma en el 2007, los once heridos son los policías, con 

escopetas recortadas, con perdigones de la gente que estaba escondida en la selva. 

Queremos llegar a consensos mínimos, uno de esos consensos mínimos: todos a 

rechazar la violencia y que no me disfracen la violencia como defensa de los derechos 

colectivos, de resistencia a la minería. ¡Ya basta de tanta hipocresía! ¿Quieren cambiar 

las políticas públicas? Preséntense a elecciones y que el soberano, el pueblo ecuatoriano 

sea el que decida, no unos cuantos violentos compañeros, disfrazados de pueblos 

ancestrales, dicho sea de paso. Veamos el siguiente video. 

REPORTAJE 

DESDE: 3:38:22   HASTA: 3:41:38 

Realmente qué triste. Esta gente nos quiere regresar 10 años en el pasado, pero no lo 

lograrán no. Que actitud más infantil e irresponsable de Alberto Acosta, bueno ese es 

un niño sesentón, pero bueno, proponen una política minera en 2013, pierden 

abrumadoramente, entonces ya no importa la democracia. La justicia les dice que no 
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tienen la razón, entonces ya no vale la justicia. La cuestión es que tienen que hacer lo 

que les da la gana y a la brava, y luego recibir con balas, cartucheras, etc. Escopetas 

recortadas a la policía, la CONAIE dice que son ellos los reprimidos, que son ellos los 

afectados. Que había un muerto dijeron. Ya basta de tanta mentira. Qué pena la 

CONAIE, ojalá la gente decente que siempre hay en la CONAIE pueda tomar el control 

en la CONAIE y sacar a los mentirosos, a los mediocres, pero todo el Ecuador a favor 

del gobierno, en contra derecha, izquierda. A rechazar estas cosas que atentan contra 

los principios básicos de la república. A rechazar la violencia, a rechazar a los abusivos 

que victimizándose como pueblos ancestrales quieren negar la democracia, la justicia, 

el progreso de los demás. Todo Ecuador unido a rechazar a estos grupúsculos violentos, 

compatriotas. Mashi. Ally shamushka. 

RESUMEN EN KICWA 

DESDE: 3:43:01   HASTA:  

-MASHI: nombre especial el del vicealcalde de Puerto López, Cinerman 

Pero es manaba, pues 

-MASHI: Cinerman, hombre de cine. 

Usted sabe que el centro de salud, tipo C de Tosagua que inauguré, ya tuvo el primer 

nacimiento. Le pusieron Centro de Salud tipo C Zambrano Arteaga.  

-MASHI (RIE) ¿Ah si? 

No es broma, pero ya tiene el primer nacimiento, todavía no estaba funcionado cuando 

inauguré. Da un gusto ver que ya han nacido niños en condiciones de seguridad y todo 

-MASHI: que bien, que bien 

Con todos los equipos, es que es impresionante. O sea, hay las termo cunas. Las termo 

cunas antes no se encontraban ni en las principales ciudades. Ahora van a Tosagua y 

tienen termo cuna en caso de emergencia. Tienen termo cuna para transportar a los niños 

en ambulancia. O sea, cunas portátiles térmicas 

-MASHI: ya 

Movibles, o sea, ponen al niño directamente ahí y después a la ambulancia y se 

transporta al niño si hay algún problema a otro hospital 

-MASHI: y lo interesante, en Tosagua, no, no solamente Quito y Guayaquil y Cuenca 

No es solo Quito, Guayaquil, Cuenca, es Tosagua 

-MASHI: Tosagua sí. 

CONTINUA RESUMEN EN KICHWA 
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HASTA:  3:47:23 

De dónde son esas gorras verdes, ¿qué agrupación es? La red de maestros. Vamos 

maestros de la patria, ah, y a ser los guardianes de la educación. Por ahí quiere volver 

el pasado. Ni un paso atrás en la calidad educativa. A seguir construyendo ese sistema 

educativo de calidad y calidez y para todos. La red de salud, muy bien, bienvenidos, 

bienvenidos. Gracias por estar aquí. 

CONTINUA RESUMEN EN KICHWA 

Bueno la red Uno de Guaranda, fabuloso. Bienvenidos, muy bien. Con qué entusiasmo. 

Qué viva Guaranda, que viva Bolívar. Un abrazo a esa querida provincia 

-MASHI: y cambio generacional en todas las provincias 

Que no es lo mismo que cambio de género  

-MASHI: cambio generacional dije 

No es lo que se hizo en el registro civil, cambio de género 

-MASHI: presi, presi. Aquí está 

Uy, me van a criticar, los chistes sexistas, discriminatorios, etcétera 

-MASHI: tranquilo presi 

Dele, dele, no más ya. Acabe, acabe 

-MASHI: tranquilo presi. La autoridad máxima está aquí 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

¿Es doctora cubana? Un abrazo solidario por la pérdida de Fidel que es una pérdida para 

todos, pero ánimo. Adelante Cuba como Fidel hubiera querido. No se imaginan cuanto 

médico cubano de altísima calidad. En Tosagua había radiólogos, etcétera. Tenemos en 

todos lugares de la patria ese convenio con Cuba. Ha sido muy exitoso y nos ha 

permitido dar grandes servicios. Yo les decía en los días previos al terremoto. Un 

dispensario del Seguro Social Campesino. Este era en Flavio Alfaro, provincia de 

Manabí, había un médico cubano, una médico cubana genetista. Imagínense en un 

dispensario del Seguro Social Campesino en Flavio Alfaro. ¡Cuándo iba a ocurrir eso 

con la partidocracia, compañeros! Cuánto ha cambiado el país. Sin duda es la década 

ganada.  

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

Y si les cuento el chiste agrio, su chiste agrio del Jam Cam, porque se inventan unos 

nombres los scouts, no, Jamboree, ese si es una palabra tiene un significado no me 

acuerdo, Jamboree, Camporee eso si se inventaron, y como es Jamboree para los 
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mayores, Camporee para los menores, se inventaron Jam cam eso no lo entiende nadie 

a no ser de que se lo expliquen y, e incluso si se lo explican no lo entienden 

-MASHI: ya, ya, bueno, ya lo explicó todo 

Ya se va Mashi 

-MASHI: ya   

Ya tengo hambre 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

Un buen repe, ¿si sabe lo que es el repe no? 

-MASHI: no, no me gusta presi, la cecina, sí  

¿El repe no le gusta? 

-MASHI: no presi 

Tarjeta roja para el Mashi, nunca más lo acepten aquí. No ha probado pues el buen repe 

lojano 

-MASHI: si he comido,  

Mashi, fuera 

-MASHI: si he comido, pero no tanto. La cecina, sí. ¿Usted si ha comido la cecina? Si, 

eso si es espectacular  

Yo lo pedí en Vilcabamba una cecina, pero con moro de lentejas, espectacular 

-MASHI: ya 

Dele Mashi, ya se va 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

-MASHI: Catamayo es palabra kichwa por si acaso presidente 

Que significa está lloviendo 

-MASHI: Mayo es río y cata es antiguo 

Mayo río 

-MASHI: sí, por eso tenemos  

Antiguo porque aquí lo que leí es que se fundó primero es Loja, no y se le llamó la Sarsa 

al inicio el poblado, la Sarsa, pero no tenía la interpretación del vocablo Catamayo 
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-MASHI: sí, así tenemos en el norte con Colombia Ancasmayo. Mayo es río y ancas 

azul. El río azul 

Y 24 de mayo. Bueno, Catamayo querido. Me contagia lo agrio el Mashi. Bueno, a 

seguir disfrutando nuestra querida Loja de ese festival de artes internacionales. Se han 

agotado las entradas, pero ojalá todos puedan ver los espectáculos este fin de semana. 

Yo estaré ahí disfrutando de este maravilloso festival. Muchas gracias, Loja querida, 

que viva Catamayo, que viva Loja y hasta la victoria siempre compatriotas. 
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12. Discurso 506. Enlace Ciudadano realizado en Salinas. 31 diciembre 

2016 

 

Bueno, que viva Salinas compañeros, ¡que viva Santa Elena! Qué alegría estar aquí y 

despedir desde aquí el 2016 y esperar con mucho optimismo, con mucha esperanza el 

2017. Que nos roben todo mensos la esperanza. Están en una campaña terrible para 

decirnos que en 10 años no ha pasado nada, que dejamos la economía quebrada, que 

estamos peor que nunca. Ya nadie les cree compañeros. El cambio se ve en cada rincón 

de la patria, empezando por aquí en Salinas, aquisito no más, aquí mismo, La 

Chocolatera. Hoy día me fui a andar en bicicleta, qué cosa más bella, aunque por ahí el 

constructor nos ha puesto mal la baliza y se está saliendo. Así que creo el ministro de 

turismo, el Ministerio de Turismo fue el encargado de arreglar esos caminos con 

señalética, balizas, etcétera. Hay que decirle al señor constructor que tiene que tiene que 

poner bien las balizas que se están saliendo, pero es una maravilla compañeros, pero 

tantas y tantas cosas. Ayer empezó ya a funcionar oficialmente el nuevo acuario de 

Valdivia, ojalá todos puedan irlo a visitar un acuario precioso, otra obra de la revolución 

ciudadana. Por más que traten de tapar el sol con un dedo, no lo van a lograr. Con mucho 

optimismo, con mucha esperanza, orgullosos de lo que hemos logrado juntos, 

orgullosos de esta década sin lugar a dudas, de esta década ganada, en que se ha 

duplicado el tamaño de la economía. En que hemos reducido la pobreza a mínimos 

históricos, en que hemos logrado avances sociales que son referencia para el continente 

y el mundo, en que hemos tenido una política internacional soberana, digna, buscando 

la integración latinoamericana, que en muchas cosas que antes estuvimos en último 

lugar, ahora estamos en primer lugar como sistema de carreteras, como energía, como 

sistema de justicia, como avance en educación, como avance en universidades. 

Orgullosos de esta década ganada y lo que hemos logrado. Juntos a esperar y con mucho 

más optimismo el 2017. Estos últimos meses han sido dificilísimos, los mediocres y los 

jóvenes con signos de mediocridad, no, enorgullecerse, contentarse de sus logros, no, 

sino de los fracasos entre comillas del otro, no, si al otro de va mal estoy contento. Ese 

es el mayor signo de mediocridad; contentos estaban porque se nos derrumbó el precio 

del petróleo, porque te aprecio el dólar, incluso creo que por el terremoto no. Ahora si 

Correa a saber qué hacer con la economía. Solo el terremoto nos hizo decrecer 0,7%, 

pese a eso compañeros ya les voy a decir las cifras macroeconómicas, tuvimos reunión 

esta semana, la economía está creciendo. El próximo año pese a todas las barbaridades 

que dijeron los organismos internacionales, creceremos 1.4% más que el promedio de 

América Latina. Dejaremos una economía en crecimiento y estabilizada para el próximo 

gobierno. Esto hace 10 años hubiera sido imposible, el país hubiera colapsado; por 

mucho menos el país colapsó, ya lo veremos en el 99. Es el mayor choque externo desde 

el año 49 más o menos lo que hemos recibido y sin moneda nacional y hemos logrado 

salir adelante, lo cual demuestra que el país ya cambió, que tiene nuevas capacidades, 

mayor capacidad de resistencia, de recuperación. Que los sufridores sigan sufriendo, 

pero la inmensa mayoría del pueblo ecuatoriano, a estar orgullosos de la década ganada 

y otra década más compañeros.  
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Bien y de aquí desde nuestra querida Salinas, Santa Elena, un abrazo a las autoridades 

locales. Nos acompaña el alcalde de Santa Elena, pero está de infiltrado pues Dionisio. 

¿El alcalde de Salinas no anda por aquí? Bueno querido compañero, también 

bienvenidos nuestros asambleístas, Noralma, ¿quién más está? Vanesita, no sé si esté, 

nuestro gobernador, Erik, bienvenidos compañeros. Desde aquí, sí, pero es que Carlos 

es candidato y estoy saludando a los asambleístas no más, pero bienvenido Carlos un 

gran radiodifusor de la península, Carlos Cambala. 

De aquí de Salinas, provincia de Santa Elena un inmenso abrazo a todos los ecuatorianos 

y ecuatorianas dentro y fuera de la patria. Como siempre un especial abrazo. Estas 

épocas son muy duras fuera de la patria navidad año nuevo, un abrazo especial a 

nuestros migrantes. Yo sé lo que es recibir estás fiestas, estás celebraciones, pasarlas 

fuera del terruño. Se siente mucha nostalgia por el país, por la tierra, por la familia. No 

los olvidamos a nuestros hermanos migrantes. Un abrazo a todos nuestros migrantes 

alrededor del planeta. Y también un especial saludo a los hermanos de Manabí, 

Esmeraldas que sufrieron ese sismo, pero sobre todo en el mes de diciembre los 

hermanos del cantón Atacames han sido muy golpeados, ojalá el turismo haya llegado 

y siga llegando a las muy hermosas playas de ese cantón. Es la mejor manera de 

solidarizarse y de ayudar.  

Bien y empezamos con este deber sagrado de informar a nuestros mandantes lo que 

hemos hecho en este caso durante dos semanas. Compañeras o hablan ustedes o hablo 

yo, no sean malitos, pero con ruido no se puede hablar. Ayúdenme no sean malitas, un 

abrazo, gracias por estar aquí, pero no me interrumpan, okay.  

Vamos tenemos que informar dos semanas, así que por eso necesito ir un poquito más 

rápido.  

Sábado 17 de diciembre Enlace Ciudadano número 505, desde la Liga Deportiva barrial 

Marqués de Solanda, parroquias Solanda al sur de la capital de la República, Quito. 

Todavía estábamos en el ambiente de esas hermosas fiestas de Quito.  

Lunes 19 de diciembre teníamos jornada normal entre comillas en la ciudad de Quito, 

cambio de guardia, etcétera, Tuve que cambiar todo mi programa, todas agenda por la 

emergencia que se dio en Esmeraldas, en Atacames, ya desde el principio de diciembre 

habíamos detectado lo que llaman los geólogos un enjambre de sismos. Había una serie 

de sismos que estaban ocurriendo esta vez en Esmeralda. Por si acaso los geólogos nos 

dicen que, si tuvieran que predecir un terremoto no lo hubieran anticipado en Manabí, 

sino en Esmeraldas porque es mucho, tienen más riesgo sísmico que Manabí. Entonces 

hay que estar preparados en Esmeraldas, tener planes de contingencia, de evacuación, 

construcciones bien hechas. Salir de zonas de riesgo, pero qué difícil es hacer todo esto 

cuando tenemos autoridades locales demagógicas. Ahí lamentablemente tenemos una 

prefecta del MPD, de los pocos vestigios del MPD que aún quedan, que solo buscan la 

victimización, que Esmeraldas discriminada. Siempre quejándose y nunca hace 

absolutamente nada y van a decirle a los de Muisne, de la isla, que no se muevan que 

ellos tienen derecho a vivir ahí y qué es el Gobierno el que tiene que construir un muro 
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de 300 metros de altura para protegerlos de algún tsunami. O sea, qué difícil es hacer 

las cosas bien cuando todavía se tienen rezagos del viejo país, pero saldremos adelante. 

Ese viejo país poco a poco pasará a la historia y aquí prevalecerá pues la buena fe, la 

responsabilidad, la excelencia y, la gente que quiere hacer bien las cosas, y, Esmeraldas 

tiene que tener mucho cuidado, es una zona de mucho riesgo sísmico. Este diciembre, 

desde principios de diciembre tuvimos un enjambre de sismos, ya, y ese día lunes, se 

tuvo un muy fuerte sismo, me parece que fue, por aquí está, ya, 5.8, casi 6 en la escala 

Richter, no, en el cantón Atacames. Entonces me avisaron. Fue eso a las 2 y media de 

la mañana. Ya a las 2 y 15 sabíamos de esto, estuvimos dando algunas instrucciones, 

tomando decisiones, paralizar clases, suspender clases, movilizar recursos, etc., y 

decidimos entonces viajar enseguida a Esmeraldas, enseguida significa que hay que 

conseguir avión, hay que mandar a avisar, así que pudimos viajar a eso de las 10 de la 

mañana, enseguida fuimos a la ciudad de Esmeraldas al ECU 911 a reunirnos con el 

comité de operaciones de emergencia. Por ejemplo, la vicepresidenta de ese comité de 

operaciones de emergencia, el presidente del comité del COE provincial es el 

gobernador, la vicepresidenta es la prefecta, nunca ha ido, pero va por los canales, ahí 

reclamando que a Esmeraldas no se la atiende. Cuánta demagogia, no todavía, cuánta 

irresponsabilidad, cómo se juega con cosas tan sagradas como las emergencias 

nacionales, pero yo creo que ya la gente se da cuenta quien es quien en Esmeraldas y 

en este país, pero lastimosamente la prensa corrupta todavía le da palestra a esta clase 

de politiqueras y politiqueros. Nos reunimos en el COE en este caso el COE nacional. 

Estuvieron los ministros, representantes de las Fuerzas Armadas para evaluar la 

situación. Ya sabíamos que no había pérdidas directas de vida por el sismo. Se 

reportaron tres muertes por infarto, sobre todo de personas de la tercera edad que, por 

el susto, ya tenían problemas cardiovasculares, pues perdieron la vida, pero en forma 

directa por traumas, etcétera, no hubo fallecidos, pero esto fue un milagro, porque 

realmente cuando yo empecé a recorrer las calles de Atacames, Tonsupa, etcétera, la 

destrucción era inmensa. O sea, realmente las pérdidas, pudo ser sobre todo en vidas, 

pudieron ser muchísimo mayores. En este caso no hubo, pero pudieron ser muy grandes 

porque la destrucción realmente es impresionante, o sea, yo me quedé sorprendido; no 

esperaba encontrarme con algo así no, hoteles destruidos, el reporte era me parece dos 

hoteles dañados y cinco casas. Hay muchos más hoteles, muchas más casas colapsadas, 

centros comerciales, muchos de ellos mal construidos, losas que se vinieron abajo como 

el terremoto del 16 de abril aplastando la planta baja, gracias a Dios eran locales 

comerciales a esa hora estaban vacíos, pero si era vivienda, eran viviendas hubiéramos 

tenido que lamentar decenas te muertes, no. O sea, el daño es cuantioso. Pero no estamos 

aquí para lamentarnos, si para solidarizarnos obviamente, no para tenernos lástima, para 

victimizarnos, sino para salir adelante, solucionar problemas, trabajar, y eso fue a lo que 

nos dedicamos en forma inmediata. Recorrimos Tonsupa después recorrimos, Tonsupa 

ustedes saben es una parte de Atacames, recorrimos el centro de Atacames, visitamos 

el hospital. La gente se había asustado porque había aberturas entre, en las paredes, pero 

era la unión de dos edificios, eso no es daño estructural, entonces se les dijo que si podía 

ocupar de nuevo el edificio. En todo caso como siempre nuestros médicos habían sacado 

a los enfermos, atendiendo en el patio, en carpas, etcétera; seguían trabajando con una 
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vocación y con una entrega increíbles por la salud de sus ciudadanos. Se verificaron los 

daños, en seguida pues se tomaron las decisiones de emergencia, felizmente entre 

comillas pues, con la experiencia del 16 de abril, todos los programas están en marcha. 

Programa de bono de acogida, programa de bono de alquiler, programa de bono de 

alimentos, las carpas, etcétera. Enseguida movilizamos carpas para armar albergues que 

la gente pueda pasar la noche segura porque había casas en muy mal estado dónde era 

peligroso pasar la noche. Entonces se les pidió que pasen la noche en los albergues, pero 

deben ser albergues bien instalados con baterías sanitarias, con electricidad, seguridad, 

comedor, etcétera, pero eso toma tiempo. Con la experiencia que tenemos pudimos 

empezarlo prácticamente el mismo día dichos albergues y recibir a decenas de familias. 

Entonces se actuó con bastante rapidez. Ya la maquinaria de tarde para remover 

escombros, rescatar lo que se podía rescatar, pero Atacames ha sido muy golpeada y 

más golpeada si el turismo no va. Porque insisto la mejor forma de solidarizarse es 

visitando estas zonas afectadas, dinamizando la economía, haciendo las compras allá, 

pasando vacaciones etcétera, ojalá puedan ir muchos turistas este fin de año a las 

hermosas playas de Atacames. Veamos un reportaje de lo que fue en el recorrido aquel 

día, sobre todo del cantón Atacames, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 0:21:04   HASTA: 0:24:25 

Bueno. Ustedes ven pues enseguida se actuó de la mejor manera, les insisto, 

lamentablemente todavía tengo ahí una prefecta que qué barbaridad, no, cómo trata de 

dividir a los ecuatorianos. Nunca hace nada, nunca ha ido a una reunión del COE, pero 

critica todo. Se opusieron a la ley de solidaridad, se opusieron a la ley de solidaridad, la 

que financia la reconstrucción, las viviendas, los colegios, el arreglo de las carreteras, 

ellos se opusieron, pero así reclaman que está discriminada Esmeraldas, y en 

Esmeraldas, ¿cuánto hemos invertido Carlos? Carlos Bernal nuestro secretario de 

reconstrucción. A ver si le da volumen Gato, funciona mejor el micrófono, hermano. 

Hoy estamos inspiraos vamos a hacer meditación para no perder la paciencia. 

INTERVENCIÓN DE CARLOS BERNAL 

DESDE: 025:18   HASTA: 0:25:29 

Sabe qué es lo que pasa, por ejemplo, cantones como Muisne que fueron muy afectados 

por el 16 de abril, ya tiene una escuela, se está construyendo el puente peatonal y para 

triciclos, no, porque no queremos que pueda, al menos yo lo voy a hacer como gobierno, 

no soy irresponsable ni demagogo para hacer un puente vehicular para que la gente vaya 

a vivir a la isla, viene un tsunami, desaparece la isla, pero en el caso de Muisne no es 

reconstrucción de casas, es fácil si se cae una casa construir enseguida en el mismo 

terreno. De hecho, hemos hecho como 200 en Esmeraldas, el problema es que hay que 

reubicar a la población, pues. Eso significa que hay que comprar terrenos de varias 

hectáreas que ya lo encontramos, pero es montañoso, significa hacer los estudios, 

aplanar, poner agua potable, alcantarillado. Toma tiempo hasta empezar a construir las 
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viviendas, lo mismo nos pasa en Chamanga, es reubicación del poblado, pero ah, 

todavía no están las viviendas, y los mismos que se opusieron a la ley de solidaridad. 

Créanme que no hacen nada y no tienen la decencia de respetar a los que sí hacemos y 

mucho y sudando la gota gorda compañeros, pero en todo caso, creo que el pueblo de 

Esmeraldas, el pueblo de Manabí, el pueblo ecuatoriano se da cuenta ya de esto, no, y 

rechaza a los politiqueros de siempre. Nuestra solidaridad con Atacames, no es 

momento de hacer politiquería, de quejarse, de victimizarse, sino de unir esfuerzos, unir 

hombros, mentes, corazones para sacar adelante lo más rápidamente posible a Atacames 

de esta nueva tragedia que hemos enfrentado. Gracias a Dios, se circunscribe sobre todo 

a lo material, no es que hay pérdidas de vidas humanas como efecto directo del sismo, 

pero las pérdidas materiales son cuantiosas. Y ojalá todos puedan visitar Atacames y de 

esa manera contribuir a la recuperación de ese querido cantón de Esmeraldas y de la 

patria.  

Bien. No sé si nuestra secretaria de riesgos estaba aquí, Susana, tenga algo más que 

explicarnos, por favor.  

INTERVENCIÓN DE SECRETARIA DE RIESGOS 

DESDE: 0:27:20   HASTA: 0:28:09 

Eso lo tenía preparado para más adelante, pero ya que toca el tema, también no es que 

nos quedamos en reparar lo que se dañó, sino en trabajar en prevención. Estamos ya 

completando el sistema nacional de alerta temprana para casos de tsunami. Ya está listo 

para Manabí y Esmeraldas, ¿por qué estas dos provincias? Porque pudimos utilizar los 

fondos de la ley de solidaridad, entonces hubo recursos para comprar todas las sirenas, 

todos los sensores, ya Manabí y Esmeraldas tienen listo el sistema con la tecnología 

punta de vanguardia de alerta temprana. Lo tenemos preparado para puntos varios. 

Prepáreme ahorita la presentación. Aquí está. Gracias Susi, no sé si quiera decirnos algo 

más. 

INTERVENCIÓN DE SECRETARIA DE RIESGOS 

DESDE: 0:28:46   HASTA: 0:29:05 

Sí Susi, lo vamos a tener no nos engañemos, pero no es solo tenerlo, es, tenerlo 

integrado. Es practicar, por ejemplo, en Atacames si, o sea, ya tenemos todos los planos, 

pero a la gente le falta todavía conocer eso. Por ejemplo, se dio la orden con la 

experiencia del 16 de abril no, que la gente acuda a la Unidad de Policía Comunitaria si 

necesita agua, atención, etcétera. Nos falta fortalecer un poco esos procesos, esos 

protocolos, okay. 

INTERVENCIÓN DE SECRETARIA DE RIESGOS 

DESDE: 0:29:29   HASTA: 0:29:41 
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Insisto, no, Todos los protocolos que hemos construido a partid de la experiencia del 16 

de abril que, en caso de un temblor, ¿dónde acudir? A la UPC y ahí van a encontrar 

medicina, agua, ahí llevamos las cosas, okay. La gente puede proveerse de los bienes 

necesarios en esa Unidad de Policía Comunitaria. César Navas nuestro ministro 

coordinador de seguridad. Esto lo había dejado para puntos extras, peor ya que tocó el 

tema Susana, y, hablando del problema de Atacames y siempre el riesgo de tsunami y 

tenemos poblaciones en condiciones de altísima vulnerabilidad, la isla de Muisne, pero 

créanme que mientras uno va a socializar, compañeros esto tiene una cota creo de medio 

metro, viene una ola de tres metros arrasa la isla, vamos al Nuevo Muisne que estamos 

construyendo a 15 metros de altura, totalmente protegido. Mientras nosotros decíamos 

eso, van los politiqueros en campaña: vota por mí como asambleísta y te garantizo que 

te quedas aquí mismo, yo voy a proteger tus derechos. El derecho a suicidarse, más o 

menos. O sea, es una irresponsabilidad. No lo creen, y les estoy hablando en serio. Lo 

que les estoy diciendo son cosas reales. Va gente a hacer campaña que con ellos si 

pueden quedarse en la isla, nadie les va a obligar a salir, pero que después no nos 

responsabilicen de lo que pueda pasar y serán ellos responsables de sus vidas y de su 

familia. De sus hijos etcétera. Van los demagogos a decirles quédense que nosotros 

vamos a garantizar que no haya tsunami que no les pase nada, ustedes tienen derecho a 

vivir donde les dé la gana, así sea en la punta de un volcán en actividad. Qué difícil es 

hacer patria con esa calidad, con esa cantidad de demagogos que todavía pululan por 

ahí. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO COORDINADOR DE SEGURIDAD 

DESDE: 0:31:17   HASTA: 0:33:15 

Ese es el gasto público, para un demagogo la gente tiene que vivir en riesgo porque 

tienes que ahorrar, ese es gasto público. Irresponsable. Tiene que venir el gasto público 

y que la gente no sepa cuando viene un tsunami pues entonces. Esas son las ofertas que 

tienen los demagogos. A esa gente ni medio voto compañeros. A seguir haciendo las 

cosas correctamente en este país 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO COORDINADOR DE SEGURIDAD 

DESDE: 0:33:33   HASTA: 0:34:02 

Pero miren pudimos empezar con Esmeraldas y Manabí gracias a los recursos de la ley 

de solidaridad. El próximo año son recursos del presupuesto, pero este es el tan 

satanizado gasto público. Por ahí un demagogo desesperado por, compara la 

presidencia, dice que va a disminuir 3 mil millones en impuesto, bueno pregúntenle 

cómo va a financiar esto, cómo va a financiar la educación, la salud, a no ser que vaya 

a privatizar todo y eso es muy posible. Volver a la privatización. El que tiene plata se 

atiende mejor que en Suiza y el que no tiene plata se muere por patología perfectamente 

curable y evitable. Lo mismo, el que tiene plata se educa mejor que en Europa y el que 

no tiene plata queda ignorante porque volverá la educación pública a ser de la peor 

calidad si empezamos con esos procesos de privatización y privilegiar los colegios 
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pagados porque no hay otra solución si este señor dice que para sus bolsillos va a 

eliminar tres mil millones de dólares en impuestos. A no dejarse engañar. Esas cosas 

traen consecuencias y consecuencias gravísimas compañeros  

INTERVENCIÓN DE MINISTRO COORDINADOR DE SEGURIDAD 

DESDE: 0:35:01   HASTA: 0:36:07 

Les insisto compañeros no se trata solo de tener todos los equipos, todos los protocolos, 

hay que practicar, si no se pierde la capacidad de reacción. Qué significa esto por 

ejemplo que la gente sepa que cada tercer viernes, el tercer viernes de cada mes, suena 

la sirena para ver si está funcionando y la gente ya sabe que un simulacro, no, incluso 

se puede hacer el, simulación de evacuación, etcétera, pero al menos una vez por mes, 

como en otros países, en el caso de Estados Unidos llegan los tornados se prueban las 

sirenas y se prueban los sistemas. Entonces todo esto debe ser una práctica constante. 

No es que está la sirena ahí y al rato viene un tsunami queremos prender la sirena, y uy, 

se murió la batería y no nos habíamos dado cuenta. Por eso esto debe ser práctica 

constante, mes a mes 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO COORDINADOR DE SEGURIDAD 

DESDE: 0:36:57   HASTA: 0:37:15 

Si explicaste las diapositivas ¿verdad? Lo que estaba en pantalla. Es que ando medio 

estresado porque hace un solazo, como dicen en mi tierra, tremendo sol. Entonces ya la 

carpa quedó corta, ya le está dado el sol a la primera fila, no. Por ahí veo a algunos 

mayorcitos, ya, estoy preocupado, no sé cómo podemos hacer para darle más sombra al 

público y a mí también me da un poco el reflejo, no, entonces es difícil ver las pantallas, 

hace bastante calor, pero sobre todo me preocupa el público que está recibiendo sol. 

Bueno, muchas gracias, César. Entonces no solo se está actuando, reaccionando frente 

a la emergencia, se está previniendo, se está trabajando en la prevención. Manabí y 

Esmeraldas ya tienen el sistema de alerta temprana totalmente completo, tecnología de 

punta, alerta de tsunami, pero también alertas en el caso de que pase algo con la represa. 

Ese es otra preocupación es otra de las preocupaciones durante sismo, qué pasaba si se 

reventaba Poza Honda, se nos llevaba algunos poblados. Entonces, en base a esa 

experiencia pues, estamos poniendo estos sistemas de alerta temprana. De hecho, en 

algún poblado un loco pasó en motocicleta: reventó la represa y eso causó más pánico 

incluso después del terremoto. Bueno luego de inspeccionar a pie durante varias horas, 

comer algo en la playa, hacerles el gasto a los compañeros de la asociación de 

pescadores, de cevicheros ahí en Atacames, riquísima la comida, conversar con la gente, 

ayudar. Había gente. A mí sí me molesta cuando hay gente que no cumple su trabajo, 

sino que busca justificaciones nada más, no. Estaba policía, bomberos y en un centro 

comercial que se había aplastado, la gente a gatas tratando de sacar sus cositas, venía 

una réplica caía, acababa de, terminaba de caer la losa y se moría toda esa gente. Y oiga 

y qué pasa que no nos hace caso y por qué los bomberos no, es que no nos han dado la 

logística. No compañeros, aquí no estamos para quejarnos, aquí estamos para solucionar 
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los problemas. Entonces estuvimos recorriendo diferentes sitios conversando con la 

gente. Fíjense la destrucción que hubo. Fue una cosa muy seria, muy seria lo que pasó. 

Ya de milagro, es un milagro que no haya fallecidos como consecuencia directa de 

tremenda destrucción. Ese fue un centro comercial que se vino abajo y la gente a gatas 

tratando de sacar sus cositas, tuve que ir yo a poner orden, estaba la policía, bomberos, 

etcétera, y siempre hay buenos pretextos. Ah, que no nos hicieron caso. Por favor, por 

favor cada quien a cumplir sus responsabilidades. Bueno, luego, pues de esta intensa 

jornada regresamos a la ciudad de Esmeraldas no, en el ECU mismo donde tuvimos el 

conversatorio con los medios de comunicación de Esmeraldas y del país para informar 

sobre la situación. Luego tuvimos la reunión con alcaldes, con funcionarios y de noche 

pues regresamos a la ciudad de Quito, voy a ir un poquito rápido porque insisto son dos 

semanas que tenemos que informar. 

Martes 20 de diciembre tuvimos jornada en Guayaquil, perdón, el cambio de guardia se 

realizó con la presencia del señor vicepresidente de la república. Si me dicen la escuela 

que participó por favor en el cambio de guardia. Martes 20 de diciembre, no, viajamos 

a la ciudad de Guayaquil, a los tiempos que iba a Guayaquil. Bueno, me moría de ganas 

de ver cómo quedó, porque me gustan estas cosas, las pequeñas grandes obras, el parque 

infantil de la Atarazana, no la mayor satisfacción para un político sano, un político que 

solo busca ayudar que no es que busque enriquecerse, no el poder por el poder, sino el 

poder para servir es ver pues como la gente disfruta, los niños, la familia gozan de las 

obras que uno pueda dar. Entonces en este caso el parque infantil la Atarazana, no, es 

un parque muy bonito y con todo lo necesario: canchas de mini fútbol, teatro al aire 

libre para los niños, juegos infantiles, también estos aparatos de ejercicio al aire libre. 

Y ya lo había inaugurado esto hace unas tres semanas el vice, pero realmente muy bien 

concebido el parque. La gente feliz, disfrutando y en esa zona era extremadamente 

necesario un parque de esta clase, no, repleto de niños, y sobre todo pues piense el 

cambio, esto es emblemático en el nuevo país. Antes ahí estaba el club del Banco de 

Fomento, y al lado las bodegas del Banco de Fomento, para qué un banco tenía bodegas, 

no lo sé. Derrumbamos todo eso que además estaba abandonado ahora es un parque 

infantil para todo de sector de la Atarazana, la FAE, ese sector norte de Guayaquil y 

también se arregló la agencia del Banco de Fomento que ahora es BanEcuador y los 

funcionarios muy contentos, quedó muy bonita la agencia y, además, pues pueden ir a 

comer su lunch a la hora del almuerzo en un parque tan bonito, no, en un banco son 

sombra, etcétera don los niños pueden jugar con piletas.  

Bien, nos acompañó en el cambio de guardia el día lunes que lo dirigió el vicepresidente 

porque tuve que ir de urgencia a Esmeraldas, la unidad educativa del milenio, Alfredo 

Vera Vera. Un abrazo a todos los profesores, directivos, administrativos, alumnos, 

padres de familia de la escuela Alfredo Vera de la ciudad de Guayaquil. Entonces el día 

martes les insisto pasamos viendo rapidito el parque la Atarazana, muy bonito, luego 

pues fuimos a otro evento muy hermoso a las 10 de la mañana que tuvo mucha contra, 

yo casi me despecho como dicen esa expresión que si es castellana, les encanta decir en 

Quito estoy despechado, casi me despecho, y digo bueno para que nos hacemos tanto 
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lío, vestiremos estos 3.5 millones para cosas no, me refiero pues al complejo Pío López 

Lara dónde estaba el complejo Ramón Unamuno que propusimos a la Federación del 

Guayas porque esas instalaciones eran y son de la Federación Deportiva del Guayas, les 

dijimos mire les damos cancha en Los Samanes, construimos el Coliseo Abel Jiménez 

en Los Samanes, pero despejemos todo esto que hay un muro feísimo, las instalaciones 

están tremendamente deterioradas, no se puede, oscurece en el barrio porque está todo 

cercado, el Abel Jiménez también estaba en muy malas condiciones, el Coliseo que 

tiene unos 40 años, entonces se llegó a un convenio, ni siquiera se puede admirar 

adecuadamente el estadio Yeyo Úraga, estadio de béisbol me parece el único estadio de 

béisbol en el país que es realmente una obra estuosa, es muy bello el estadio, pero con 

tanta cerca no se lo veía, entonces hagamos estas canchas deportivas para todo el barrio, 

8 cuadras de canchas deportivas y se pueda a terminar en toda su grandeza, en toda su 

dimensión ese estadio Yeyo Úraga, bueno, según convenio con la Federación Deportiva 

del Guayas, ustedes saben que es muy difícil negociar con la presidenta de la Federación 

del Guayas que es medio cascarrabias, medio difícil, etcétera, ya mayorcita, medio 

temática, entonces y cuando ya íbamos a trabajar empezaron los peros no, la prensa: 

¡Ay! qué hay fue el primer clásico, que el Emelec le ganó al Barcelona dicho sea de 

paso, ya este, están, Mashi ni más, me hace acuerdo, anote, ah, propósito para el 

próximo año, ni más cómo emelecista le damos a Barcelona que nos cuide la Copa hasta 

acabar el estadio porque están alzadísimos, están al alzadísimos. Les presentamos la 

copa hasta acabar el estadio y ya no creen en nadie, Dios mío, insoportables  

MASHI: Vea el muñequito atrás presi. El muñequito que le han traído, ahí 

(CARCAJADAS MIENTRAS VE UN MUÑECO MUY GRANDE CON LOS 

COLORES DEL BARCELONA JUNTO A OTRO MUÑECO MÁS PEQUEÑO DE 

RAFAEL CORREA)  

No lo había visto, y aplastándome más encima, aplastándome. Bueno, ya no tengo que 

decir más encima, que digo barbarismos, encima, aplastándome. Como un profe tuve 

comida con unos compañeros, unos profesores amigos, no diga etcétera, etcétera, 

etcétera porque etcétera, significa lo demás, eso es permitido para enfatizar, pero solo 

un etcétera es suficiente. Bueno, en todo caso compañeros, enseguida empezaron las 

críticas en la prensa mala fe, no, que cada cosa que hagamos nos cueste, nos desgaste. 

Empezaron a entrevistar a supuestos vecinos del barrio. ¿Uno sabe lo que dijo? Que iba 

a extrañar los gritos de gol, entonces le vamos a poner una grabación con el grito del 

gol a cada rato para que no extrañe, o sea, serán las grandes objeciones hacer tremendo 

parque como el que hemos hecho. Hoy nadie discute lo acertada de nuestra decisión, 

pero créanme que en un momento dado yo sí dije a Inmobiliar ya no lo hagamos pues, 

nos está pidiendo parque Tena, nos están pidiendo parque tantas otras ciudades, vamos 

a hacer esos parques en vez, si crea tanto problema. No presidente, cálmese, si es una 

buena decisión y verá cómo la gente al final nos va a apoyar y tenía toda la razón, te lo 

hizo rápido en tres meses, te lo hizo bien y quedó espectacular, compañeros. Allí 

tenemos canchas de mini fútbol, tenemos canchas de básquet, tenemos para rolerskate 

y todas estas cuestiones, para bicicleta, tenemos máquinas de ejercicios al aire libre, 
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tenemos juegos infantiles, tenemos baños. Esto es muy importante, queremos hacer de 

nuestras ciudades, lugares turísticos, necesitan baños los turistas. Entonces ahí Baños, 

hay un barcito y se ve en toda su grandeza, no, su dimensión porque es un estadio muy 

bello el Yeyo Úraga, estadio de beisbol, entonces es una muy importante para este este 

sector, el famoso barrio Garay de Guayaquil, tiene iluminación, eso da otra estética al 

barrio nueve escuelas alrededor del parque, esas escuelitas, yo me encontré con un par 

de escuelas, va a hacer su hora de educación física al parque. O sea, ya nadie niega el 

impacto extremadamente positivo de este nuevo parque para Guayaquil, el parque Pío 

López Lara como se llamaba el complejo de Fedeguayas, pero recuerden ustedes todos 

los contreras que aparecieron cuando empezamos tomamos la decisión y firmamos el 

convenio con Fedeguayas para hacer este parque. Prohibido olvidar. Entonces, les digo 

no es que estamos contra las críticas, no, las críticas constructivas, las críticas 

inteligentes nos ayudan a ser mejores, nos ayudan a hacer mejor las cosas. ¿Ustedes 

saben qué es crítica destructiva? Es tratar de dañar, es tratar de quitarnos el optimismo, 

tratar de desgastar al gobierno haga lo que haga. Eso no fortalece a la democracia, la 

debilita. A rechazar a esos sufridores compañeros, que no nos roben la esperanza, 

fíjense, fíjense ahora tremenda obra para Guayaquil, pero prohibido olvidar todos los 

que hicieron una campaña para oponerse a esta obra. Veamos el siguiente reportaje, 

adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 0:48:05   HASTA: 0:51:54 

Por si acaso este es un programa nacional que tenemos, esto es competencia municipal, 

pero ante la falta clamorosa de parques sobre todo en la ciudad de Guayaquil donde 

había, mi mami se fue, no, porque está mucho sol, (IMITANDO VOZ DE NEBOT) "el 

modelo exitoso", porque si imito a Nebot delante de mi mami, me reta mi mami, donde 

había el "modelo exitoso" y resulta que no había parques, de acuerdo al municipio 300 

parques habían hecho, en una palmera en un parqueadero por ahí no, esos eran los 

parques socialcristianos. Entonces ante esa necesidad clamorosa de áreas verdes, 

deportivas, insisto, esto es parte incluso de la lucha contra el microtráfico, no se trata 

solo de reprimir a los micro traficantes, se trata de dar alternativas sanas de 

esparcimiento para invertir su tiempo libre a nuestros jóvenes, entonces implementamos 

este programa nacional de parques. Hemos hecho en varias ciudades, en varias ciudades 

está en planes en proyectos los parques y en Guayaquil hemos avanzado ya con algunos 

como los que hemos visto el día de hoy la Atarazana y el Ramón Unamuno del complejo 

Pío López Lara que realmente han quedado muy hermosos y han tenido un muy 

importante en esos populosos sectores del puerto principal.  

Bueno, algo de, ah, aquí otra cosa interesante, como nosotros somos los más duros 

críticos de nosotros mismos y siempre decimos la verdad, y además no tenemos nada 

que ocultar, entonces ahí dije, si compañeros miren en este programa, dentro de este 

plan nacional de parques, para Guayaquil pues tenemos proyectado 11, 12 parques, aquí 

está empezando el sur La Trinitaria, la Trinitaria mitad de la Trinitaria es una salinera 
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ahí se puede hacer caminos ecológicos, etcétera, está el campus del Milenio donde era 

Sofragua, eran terrenos de Autoridad Portuaria, hemos iniciado eso, ese campo del 

milenio con el hospital del Guasmo, dónde dicho sea de paso, ya está listo, en un par de 

semanas más vamos a inaugurarlo, es uno de los hospitales, tal vez el más grande del 

país: 500 camas, pero realmente ha quedado espectacular, va a tener un impacto 

impresionante en ese sector de la urbe. Entonces tenemos otro parque, las canchas de 

Asoguayas que no lo hemos podido hacer por los problemas económicos que tuvimos, 

etcétera, pero ahí está la propuesta, el parque Pío López Lara, el Parque La Atarazana, 

el parque y Huancavilca, que ya están hechos, la Isla Santay que ya está hecha, falta 

completar la ciclovía para tener todo el circuito; parque Samanes que son 600 hectáreas, 

¿cuántas son? Casi 600 de hectáreas. Recién tenemos el 30% desarrollado, la ribera del 

Salado que son 45 km, hemos avanzado 16, 18 kilómetros, pero muchas eran propuestas 

que ideas, no, para hacerlas a través de los años para que sean política de Estado, no 

solo de gobierno, políticas de varias alcaldías, sacar adelante, no, ver todo lo que se 

puede hacer en una ciudad por ejemplo cómo Guayaquil que tiene para ser de las 

ciudades más bonitas del mundo y todo se destruyó. Tiene Estero, ¿ustedes saben lo que 

es tener mar? Es un brazo de mar, pues bueno ustedes se bañaban ahí se morían del 

sarpullido, las ronchas y todo lo que podía caer con la contaminación, tiene ría, no, el 

más importante sistema hídrico del Pacífico Sur de América, eso lo tiene Guayaquil, el 

golfo de Guayaquil, la ría Guayas y después sus afluentes los ríos Daule y Babahoyo, 

tiene cerro, tiene islas. Qué ciudad tiene todo aquello y todo se estaba destrozando. 

Entonces, son ideas que se dan para orientar al país. Entonces diario El Universo: Correa 

incumplió esto, esto, esto; o sea, también hemos hablado del tren sudamericano, 

entonces también incumplimos el tren sudamericano. Ya no sabe qué decir la prensa 

sufridora porque sabe que somos un gobierno que ha cumplido y que por primera vez 

en la historia están discutiendo quién llega en segundo lugar en las próximas elecciones 

porque todo el mundo sabe quién va a llegar en segundo lugar, verdad. Están rogando 

para ver si hay segunda vuelta, se imaginan cuándo ocurrió eso en la historia nacional. 

Entonces ya no tienen como procesar el éxito del gobierno, comen cemento. No saben 

qué inventar, entonces Correa incumplió y ¿saben qué dicen que hemos incumplido? 

Para la campaña 2014 a la alcaldía propusimos con Viviana Bonilla nuestra candidata 

el malecón de 42 mil metros de 42 quilómetros de Pascuales hasta Puerto Nuevo, ya, 

hacer todo un malecón imagínense un parque lineal de 42 quilómetros, pero no lleno de 

cemento como el Malecón 2000, como son las obras de la revolución ciudadana con 

espacios verdes, juegos al aire libre, juegos infantiles, no con derecho de admisión no, 

todos son admitidos, todos son bienvenidos porque todos somos iguales ante la ley 

compañeros. Entonces era una propuesta, incluso si hubiera ganado Viviana, es claro 

que se trata de varios años, incluso décadas para desarrollar esa propuesta, como el 

parque Samanes, entonces ya me sacó un periodicazo en primera página, fue el regalo 

de Navidad porque salió el 25 de diciembre: Correa incumplió propuesta del malecón 

de 42 quilómetros. Cuando mando un tuit diciendo ustedes están mintiendo entonces 

sacan una declaración mía de un Enlace descontextualizada para decir que yo estoy 

mintiendo. O sea, ni siquiera tiene la decencia de decir bueno nos equivocamos o 

quedarse calladitos. No, es la prepotencia de la prensa corrupta yo miento y tengo 
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derecho a mentir y si me reclaman te caigo con más fuerza. Aquí nadie les tiene miedo, 

va a prevalecer la verdad. Veamos el siguiente reportaje compañeros.  

REPORTAJE 

DESDE: 0:57:27    HASTA: 0:58:38 

Pero no me sacaron pues la mentira en primera página, que mal hecho el documental, 

pónganme la última parte para ver lo que sacaron los agenciosos de diario El Universo 

por lo menos. Navidad, primera página: ocho obras pendientes quedan en Guayaquil 

admite Correa. O sea, confiesa. Son unas ideas, y ojalá demos muchas más ideas y que 

los próximos gobiernos retomen esas ideas porque son buenas, son para la gente, son 

para el bien común, son para el bien de Salinas, de Guayaquil, de Quito, de Cuenca, de 

Ambato, de todas nuestras ciudades, entonces cada idea que damos es una obra 

incumplida. Qué sinvergüenzas, no, y dentro de ello por aquí decía, no, el malecón, de 

24 quilómetros, ya, del malecón que ofreció años atrás de Pascuales hasta el Guasmo 

no se hizo nada, pero si fue una propuesta para la campaña de la alcaldía, y cuando 

aclaro eso, Correa dice que solo fue una propuesta de campaña, haciéndome pasar como 

demagogo, no, entonces solo fue una propuesta de campaña y las propuestas de 

campaña quedan atrás cuando uno es electo. No. Para la campaña de la alcaldía de 

Guayaquil. Qué prensa, créanme que la revolución y eso la historia lo recogerá, merecía 

una mejor prensa, una prensa más decente, así como también merecía una oposición 

menos mediocre compañeros, pero no importa, seguiremos adelante.  

Una jornada muy linda en Guayaquil, después de esto fuimos a entregar otra obra, 

pequeñas grandes obras, pequeños grandes pasos para el buen vivir, me refiero a las 

escuelas de fútbol de Emelec y Barcelona, también un mensaje de unión, el deporte 

debe unirnos y mira ahí están Nassib, ya, con Pepe Pancho caminando junto al 

presidente. Ahí están los chicos de las formativas de Barcelona, no, los chicos del 

Emelec, van a estar entrenando uno al lado del otro. Los chicos de la formativa del 

Barcelona que se destaquen después pueden ir a jugar a Emelec por supuesto, no, 

después les explico el chiste, ya, en todo caso compañeros esto también es parte de otro 

proyecto nacional, ya dirán, ya empezará la mala fe a decir Correa, claro, solo su ciudad 

Emelec y Barcelona, bueno, paradójicamente muchos líderes socialcristianos de 

derecha de Guayaquil dicen ah, Correa solo Quito, solo Cuenca. Nunca están contentos, 

La realidad es que nacional créanme yo no he dado ni un foco para los equipos de fútbol 

porque son instituciones privadas. No tiene por qué darles el presupuesto del Estado 

nada. Antes se daba, yo les puedo demostrar. Llegaba un dirigente de tal equipo como 

asambleísta y su objetivo era conseguir una partida para el nuevo marcador electrónico, 

para las luminarias, para la nueva tribuna. Créanme, yo no he dado ni un centavo, ni 

siquiera como ministro de Economía. Paré todo eso, encontré y paré, corté porque el 

presupuesto del Estado no tiene por qué darles a estas instituciones privadas, pero esto 

es otra cosa. Esta es una labor donde ayudan al Estado trabajan con chicos en extrema 

pobreza, les dan educación, los entrenan, de ahí salen las futuras glorias deportivas y 

hacen una labor social impresionante con los jóvenes. Esto también quieren hacerlo en 
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el sur de Quito donde era la estación Santa Catalina del INIAP. Ojalá podamos iniciar 

esto. Al menos vamos a iniciar con una escuela del milenio, ojalá podamos iniciar con 

las escuelas de fútbol, pero si no lo podemos hacer, deben ser políticas no de gobierno, 

de Estado porque tienen un gran impacto esto en nuestra juventud. Saca a chicos de la 

miseria, saca a chicos de la droga. Les dan educación, los cuidan, les atienden en cuanto 

a salud y de ahí salen las futuras glorias deportivas. En las escuelas de fútbol de Emelec, 

Barcelona, ya vamos a ver algunos testimonios, pero en Guayaquil, pero hay chicos 

hasta de la Amazonia, por eso en el futuro también, y ojalá, puedan que sea iniciar esto, 

se van a hacer residencias para que los chicos puedan vivir ahí, sobre todo los que son 

fuera de la ciudad o están en extrema pobreza, puedan entrenar y puedan educarse. Muy 

cerca de esas escuelas de fútbol de Emelec y Barcelona va a haber una unidad educativa 

del milenio para todo el sector, pero también para los chicos de las formativas de Emelec 

y Barcelona, porque como les dije en el discurso y escúchenme nuevamente los que no 

me escucharon bien, los jóvenes que se entrenan, a los niños, los jóvenes que se entrenan 

en las escuelas de fútbol de las escuelas del astillero, todos me tienen que estudiar, me 

tienen que ser grande deportistas, pero también grandes estudiantes, okay, esa es la 

condición para que puedan seguir entrenando. Bueno, un hermoso símbolo también de 

unidad que el deporte debe unirnos, no a la violencia en el fútbol ni en ningún deporte, 

no, Emelec y Barcelona formando sus futuras glorias juntos uno al lado de otro en las 

escuelas de fútbol de los Samanes. Veamos el siguiente reportaje. Adelante. 

REPORTAJE: 

DESDE: 1:03:41    HASTA: 1:07:44 

Pero les repito en qué consiste la idea, no, lo que ponemos es la infraestructura con los 

entrenadores, el mantenimiento, todo lo ponen los equipos de fútbol y no es que estamos 

ayudando a Emelec y Barcelona, estamos apoyando a los jóvenes, que eso quede claro, 

por esto debe ser un programa nacional, Equipos que nos pidan apoyo, damos la 

infraestructura, si hay el espacio, por ejemplo, en el sur de Quito, la idea era hacerlo 

con el Aucas, no, para sus escuelas de fútbol. Esto ha empezado con una cancha 

sintética, una cancha de césped natural, todas con iluminación, graderíos, camerinos, 

dispensarios médicos, baños, pero se ha dejado espacio para incluir dos canchas más 

para la escuela, es decir cuatro más por escuela y hacerlas residencias, y les insisto es 

parte de nuestra ayuda a la juventud como se ayudó a operación sonrisa que trabaja con 

niños con labio, que problemas de labio leporino y se le dio un edificio en Quito. Se 

está ayudando a la fundación Tenis sobre ruedas para deportes de chicos con 

discapacidades, se ayuda a los scouts, etc., dentro de esa concepción de ayuda a los 

movimientos juveniles está este apoyo a las escuelas de fútbol de los diferentes clubes, 

no a los clubes, a las escuelas de fútbol, entonces, bueno otro paso para el buen vivir. 

Ya me había olvidado que me pusieron la camiseta amarilla, todavía está que me pica, 

todavía tengo la  

SUENA HIMNO DE EQUIPO BARCELONA DE GUAYAQUIL 
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Estoy sorprendido de mi espíritu democrático, pueden sentirse orgullosos de mí los 

ministros. Qué espíritu democrático caramba. (GIRA PARA VER LOS MUÑECOS DE 

BARCELONA Y CORREA QUE ESTÁN AL COSTADO DE LA TARIMA) Oye acá 

que insinúan ah, Barcelona grandote a punto de darme un golpe ahí. Ahí estoy yo con 

tremendas entradas, tan grandes, ponle un poco de pintura en las entradas hermano, no 

son. Y al lado el pájaro loco ¿Mensaje subliminal Mashi?  

MASHI: no se 

El presidente y al lado el pájaro loco. Ese es el Mashi 

MASHI: no que va  

Okay, bueno, luego tuvimos, les insisto, fue una jornada muy linda, eran vísperas de 

Navidad, es una época que me gusta mucho, pero muy intensas también sobre todo en 

este puesto de presidente, ni se duerme, no, y uno tiene que andarse cuidando porque 

cómo la cantidad de comida, brindis, etcétera, pero después fuimos al almuerzo 

navideño con ciudadanos de la tercera edad. Esto se realizaba en el parque histórico, 

otro de esos lugares fantásticos que tiene la cercanía de Guayaquil que tiene 

estrictamente hablando el parque histórico está en Samborondón, peor al lado del río, 

extremadamente hermoso, ojalá todos vayan a visitar ese parque histórico. Esto lo 

empezó a hacer el Banco Central. Eran los mecenas con plata ajena. Qué hacía el Banco 

Central y construyendo parques. Ya no emitía moneda, no tenemos moneda nacional, 

pero se ponía a construir parques, no porque ellos manejaban el dinero, pero no tenía 

qué hacer el Banco Central ahí. Esto ya está en manos de Inmobiliar que maneja los 

parques del gobierno nacional ahí están no las réplicas, las casas rearmadas, las casas 

tradicionales de Guayaquil, muchas de las cuales visitábamos porque eran del barrio, la 

casa Rosada, el Hospicio Corazón de Jesús, ahí iba a visitar a una tía abuela siempre, 

con los scouts íbamos en Navidad a la cena con los ancianitos, un edificio de madera, 

muy hermoso, tiene como 120 años. Ahora, eso se ha convertido en un hotel temático, 

un hotel boutique. Ya está pre inaugurado, ya estuve ahí, no dormí, pero cambiarme de 

ropa, pegarme una ducha. Está precioso ese hotel, claro bien cariñoso, e caro, pero es 

precioso, miren los interiores de ese hotel. Ojalá los que tengas recursos algún día vayan 

a Guayaquil a pasar una noche y disfrutar de ese hotel o las actividades oficiales, no, 

está muy bien ubicado porque está a 10 minutos del aeropuerto, y a la vez está 

totalmente apartado de la ciudad en un entorno muy hermoso, por ejemplo, está ahí el 

parque histórico, pero también el zoológico, un minizoológico que hay en ese sector 

con animales rescatados, pero en un ambiente muy lindo con manglar, con pantanos 

etcétera, entonces, se respira un ambiente de paz. El edificio en sí mismo es precioso y 

cómo lo han arreglado. Ustedes saben que estos 10 años he estado en Catar, en Arabia 

Saudita, Rusia, en todos lados, Estados Unidos. Esta suite que me dieron aquí tiene el 

hotel del parque, se llama el Hotel del Parque, es de las más hermosas que he visto. 

Realmente ha quedado muy bien ese hotel. Inversión extranjera, la inversión extranjera 

que los sufridores dicen que no hay, pues visiten el parque, el Hotel del Parque y verán 
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dónde está esa inversión extranjera y un nuevo y muy hermoso hotel para nuestro puerto 

principal. 

Muy hermoso, muy lindo está ese Hotel del Parque. Ojalá todos lo puedan visitar. 

Bueno. Ahí hicimos una escala técnica, ducha, cambio de ropa para aguantar y no 

dormirnos y fuimos al almuerzo navideño con ciudadanos de la tercera edad, organizado 

por el Ministerio de Inclusión Económica y Social. No hay tomas bailando, ah. Estaba 

bailando Pepe Pancho, estaba bailando Nassib Neme, el próximo paso es hacerlos bailar 

juntos, no. Ya con eso se sella la amistad Emelec-Barcelona para siempre. Ya los hice 

bailar al mismo tiempo, ahora hay que hacerlos bailar juntos. No hay tomas del baile, 

no, bueno, ahí si bailó también. Después, pues eh, fuimos a un conversatorio con medios 

de comunicación en el propio, en el mismo Samborondón en el ECU 911 y después nos 

dedicamos a actividades personales, pasé la noche en Guayaquil.  

Al día siguiente pues actividades personales. Regresamos casi al medio día a Quito. 

Actividades de despacho y participamos también de la novena navideña que se realiza 

en Carondelet. A las 5 de a tarde tuvimos reunión, precisamente lo que ya vimos porque 

se anticipó, se adelantó un poco Susana al mencionarlo para ver cómo iba la prevención. 

Primero que me expliquen qué estaba pasando en Atacames, estaba muy preocupado 

por el enjambre de sismos. Ahí el Geofísico nos dio una explicación que la placa, como 

se llama, de Nazca se está metiendo debajo de la placa sudamericana que es un sector 

de alta sismicidad, de alto riesgo sísmico, muy vulnerable, que hay que estar preparados, 

que hay que tener mucho más cuidado que en otros sitios con respecto a la calidad de 

las construcciones, de los protocolos, procedimientos para la evacuación para cómo 

reaccionar en caso de emergencia, etc. Entonces, bueno aquí vamos a presentar lo que 

adelantamos, también se dio un reporte de cómo iba el sistema de alerta temprana lo 

cual ya vimos hace unos minutos en este Enlace. Ya está listo para Manabí y Esmeraldas 

y el próximo año lo completaremos para todo el perfil costanero del país, incluidas las 

islas Galápagos. Y luego pues tuvimos la cena navideña con los miembros del gabinete 

ampliado y sus respectivos cónyuges. Jueves 22 de diciembre tuvimos de mañana 

reunión, caso Odebrecht. Bueno, ya vamos a hablar un poquito más de esto no, porque 

ya estas alturas no creo mucho en las coincidencias, pero en todo caso, cuál es nuestra 

posición sobre el caso Odebrecht. Hay un eufemismo, o sea, perdón hay un adagio 

popular que dice el que nada debe, nada teme, pero en el mundo actual ese puede ser un 

eufemismo porque aquí gente que debe mucho no teme nada por el poder que tiene y 

gente que no debe nada puede temer mucho, si es que es un objetivo político. Entonces, 

hay que estar muy atentos con que esto no se politice porque lamentablemente hay 

ciertos factores que indican que hay intencionalidad política en algunas cosas. Pero en 

todo caso, cuál es nuestra postura muy transparente sobre Odebrecht, no. No hay 

gobierno de la región ni del mundo que haya tratado tan duramente a esta empresa, que 

ya ha sido comprobado que es una empresa corrupta y corruptora. Pero con nosotros 

compañeros no tuvieron el menor chace porque los pusimos en horma, la pusimos en 

orden. ¿Qué pasó en el año 2008? Llego al gobierno, había un contrato firmado por 

Gustavo Noboa en el año 2000 para la represa San Francisco, supuestamente estuvo 
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lista en el 2007, se le inauguró y fue un desastre. Le dijimos a la compañía usted tiene 

que arreglar esta represa y pagar el lucro cesante. No que por aquí. Como estaba 

acostumbrados a hacer lo que les daba la gana. No. Expulsé a la empresa del país. Le 

puse orden de arraigo a todos sus funcionarios, les suspendí los contratos, los tres 

contratos que tenía en forma directa era Baba, Toachi-Pilatón y Carrizal Chone, y la 

obligué a retirarse del consorcio que estaba construyendo el aeropuerto de Tena. Por 

eso, el gobierno brasileño me retiró al embajador, me hizo una presión enorme y no 

cedimos. Hubo una presión mediática terrible porque esta gente tenía gente a sueldo. 

Carlos Vera es el publicista de estos señores, portavoz, miren todas las estupideces que 

hablaba. Correa el patán, dictadorzuelo, cómo expulsa una empresa seria y si regresan 

es porque son buena gente. Mas o menos eso es lo que decía. Estos señores no regresan, 

hasta que no paguen no reparen San Francisco y no paguen el lucro cesante. Dos años 

después regresaron cumpliendo absolutamente todas las condiciones que les impuso el 

gobierno, compañeros. Esa es la verdad. Pagaron aproximadamente 55.7 millones para 

arreglar la represa San Francisco y nos pagaron 20 millones por el lucro cesante. 

Sigamos. Este fue un comunicado que sacamos en la prensa nacional porque dieron 

declaraciones nuestros portavoces, pero siempre la prensa sacaba lo que le convenía. 

Entonces para que no haya dudas, hasta el punto y coma, hemos sacado esto escrito, ya 

recuperando la historia de Odebrecht en nuestro gobierno. Entonces luego que 

regresaron porque aceptaron todas las condiciones, de acuerdo a Carlos Vera que era 

portavoz de estos señores solo el 1.5% de los negocios de Odebrecht es con Ecuador, si 

vuelve es porque son buena gente, para limpiar el prestigio que se lo había manchado 

un dictadorzuelo patán como Correa. Esta era la versión de este tipejo, no. En todo caso 

vinieron, cumplieron con todas las condiciones, entonces pudieron participar de nuevo 

en contratos. Todos los contratos que obtuvieron, los obtuvieron por concurso y 

concurso abierto, no, excepto uno, uno pequeñito porque se nos derrumbó un túnel en 

la Central Pisayambo, Pisayambo tiene más de 40 años de construida, fallas geológicas, 

se derrumbó el túnel, tuvimos que llamar a la constructora más cercana que era 

Odebrecht, hizo un gran trabajo y en menos de un año ya estaba funcionando de nuevo 

el túnel y eso costó unos 20 millones de dólares. El resto, por ejemplo, Daule Vinces 

por cerca de 300 millones de dólares que es de los proyectos de riego más modernos de 

América Latina con tecnología holandesa, es un proyecto hermosísimo, lo ganó por 

concurso, Manduriacu por concurso. Esto es lo que esa comisión anticorrupción chimba 

dice hay sobre precios, o sea, no comprenden que contrato complementario no es 

sobreprecio, contrato complementario, muy frecuentemente es porque los estudios 

estuvieron incompletos, ya, puede haber tal vez por ahí trampa entre comillas al decir 

que yo presenté una oferta más baja y sabía que después iba a necesitar el contrato 

complementario, pero no es que hay sobreprecio porque todo se justifica. Significa que 

faltó obra, que no estuvo planificada, pero no solo eso, en el caso de Manduriacu, 

muchas empresas los contratos complementarios para las obras de compensación social. 

Ya está la constructora ahí, entonces se le dice señor también háganos el carretero para 

la comunidad, porque nuestra política es si hay un proyecto estratégico, los primeros en 

sentir el beneficio deben ser las comunidades de la zona de influencia. Entonces se le 

dice, háganos este carretero, vea no se también como contrato complementario que está 
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construyendo la represa construya este coliseo como compensación para las diferentes 

comunidades, no, también ganó por concurso el relleno de la refinería del pacífico por 

un monto de unos 300 millones, el acueducto La Esperanza que ya está funcionando 

por 296 millones. Todo esto por concurso y el poliducto Pascuales Cuenca por el monto 

de 547 millones, no. Todas estas obras están cien por ciento auditadas por la Contraloría 

General del Estado en su etapa precontractual, es decir, que para que todo se cumplió 

de acuerdo con la ley, que no hubo preferencias, que no hubo sobreprecios, etcétera, y 

todas en etapa contractual, excepto dos, donde en la etapa contractual ya una auditoria 

una está en el 77% y la otra en el 71%. O sea, que aquí no ha habido sobreprecio, no es 

que se ha dado a dedo, no es que se ha privilegiado ni mucho menos. Si Odebrecht con 

su práctica mafiosa ha dado plata a alguien, pues le robaron la plata porque no tenía que 

darla, no porque aquí se hacen las cosas en nuestro gobierno, transparentemente. 

Entendamos una cosa cuando hay sobreprecio es fácil de detectar la corrupción porque 

ustedes ven pues, aquí costó 10, aquí costó 8, pero cuando costaba 8, se la adjudicó a 8, 

pero la empresa tiene la costumbre de regalarle al funcionario medio millón de 

dolarcitos, ¿cómo se detecta eso? Eso solo se debe evitar con cambio cultural, que los 

funcionarios sepan que no tienen que recibir un centavo más allá de su sueldo por hacer 

lo que tiene que hacer, y con sanciones muy fuertes cuando se descubran estas 

sinvergüencerías compañeros, como lo vamos a hacer y lo estamos haciendo. Entonces, 

les insisto, no solo que la conducta del gobierno ha sido extremadamente clara, sino que 

ningún gobierno ha tratado tan duro a esta constructora como el gobierno de la 

revolución ciudadana, no.  Si ha habido comportamientos personales inapropiados, 

somos los primeros en querer identificar a los responsables ya que esta es la forma de 

corrupción más difícil de detectar como sucedió en la refinería de Esmeraldas. Todos 

los reportes nos dicen que refinería de Esmeraldas técnicamente impecable, vayan a ver 

lo que está pasando en la refinería en Cartagena, Colombia. Han gastado 7 mil millones 

de dólares y no pueden arrancar después de dos años. La refinería de Esmeraldas arrancó 

en el primer intento, lo cual incluso es demasiado, segundo, tercer intento, se van 

corrigiendo fallas. Aquí el primer intento todo funcionó muy bien. Se ha revisado por 

todos lados, comparado precios internacionales, no hay sobreprecios, técnicamente 

impecable, pero ¿qué paso? Hay ciertas empresas que se acostumbran a darles sobornos, 

coimas a ciertos funcionarios, y eso ya es mucho más difícil de detectar, más aún si 

existen paraísos fiscales. Por eso es tan importante esa consulta para prohibir paraísos 

fiscales a los servidores públicos porque si no hubiese esos paraísos fiscales, sin esas 

cuentas no se hubieran podido dar todas esas corruptelas, incluido la de Odebrecht, ah, 

Odebrecht también ha funcionado con paraísos fiscales. Sigamos. Entonces, pero cuál 

es nuestra preocupación compañeros, ya no somos tan ingenuo en estas cosas, tampoco 

permitiremos que ocurra lo que sucedió con los llamados Panamá Papers dónde las 

denuncias fueron selectivas y algunas veces claramente sesgadas, fueron como 11 

millones de archivos. no, y solo sacaron los que perjudicaban a ciertos gobiernos y 

funcionarios públicos, o sea, no hay corrupción en el sector privado. O sea, no es que 

un funcionario público recibe plata, hay un sector privado queda esa plata no, no, solo 

es el sector público, entonces era tremenda ideologizada esa investigación entre 

comillas de Panamá Papers, sesgada, con doble moral, incompleta no. Aquí recuerden 
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que se trató de involucrar al vicepresidente de la República incluso al presidente, pero 

fue tan torpe el intento de involucrarme a mí. Eso lo publicó un diario de EEUU que ni 

siquiera lo repitió la prensa corrupta de aquí, eso quiere decir bastante. O sea, era tan 

torpe que ni siquiera se atrevieron a repetirlo, pero a mí me quisieron involucrar en los 

Panamá Papers. Sin embargo, hay claras similitudes compañeros, no nos engañemos, 

por ejemplo, pese a que Odebrecht trabaja en el país desde los años 80 y que en el resto 

de los casos en todos los demás países Perú, Colombia, Brasil se analiza un periodo que 

va del año 2001 al 2016, oh sorpresa, para el caso del Ecuador, solo se analiza el periodo 

2007- 2016. Entonces adivinen ¿qué gobierno? Solo el nuestro, no, entonces solo el 

nuestro Odebrecht ha trabajado en el Ecuador, eso ya nos levanta ciertas sospechas, no, 

además el ejemplo que pone el departamento de Justicia de Estados Unidos pone como 

ejemplo en su informe no, que han recibido coimas funcionarios durante el 2007, 2008 

para evitar que se sancione a la empresa por una mala construcción. Se referían a la 

represa San Francisco, pero ese es el caso cuando expulsamos a la empresa, ordenamos 

el arraigo de sus funcionarios, le quitamos todo contrato que tenían del país. Es decir, 

si cierto este caso, estafaron a la empresa porque no le sirvió absolutamente nada. 

Entonces es un caso bastante desafortunado el que presentan porque es el año en que 

más duro tratamos a esta empresa deshonesta cómo Odebrecht. Sigamos, y cuidado, 

cuidado que no es la primera vez que el Departamento de Justicia hace estas 

investigaciones, pero no es en función de la justicia, sino en función de los intereses 

geopolíticos de Washington. Entonces hay que estar atentos, aquí nadie va a ocultar 

nada. Somos los primeros en querer sancionar las corruptelas, las inconductas 

personales, pero tampoco somos tan ingenuos, tampoco vamos a recibir sin beneficio 

de inventario, sin pruebas las acusaciones de un empresario corrupto que está 

vendiendo, negociando su conducta en Estados Unidos en base a delaciones, en base a 

disputar multas para ver si me rebajan la multita, me rebajan la pena, y vamos a aceptar, 

ah no, entonces el que dice ese, este es del corrupto. Entonces porque ya sabemos más 

o menos por dónde van los tiros, no, entonces mañana dicen es Correa, es Glas y hasta 

que demostremos que es mentira se nos pasó el 19 de febrero y eso es lo que buscan 

compañeros, no, enturbiar las elecciones. Así que también les digo. Hay que estar 

atentos pueblo ecuatoriano, y más adelante les daré más pruebas de esto. Anoten lo que 

les estoy diciendo. Bienvenida toda la información para sancionar los corruptos, pero 

tampoco caeremos en esa ingenuidad que esta gente son los arcángeles, el Departamento 

de Justicia, el propio Odebrecht y lo que ellos dicen sin prueba alguna lo vamos a 

aceptar, tampoco, porque aquí hay claros signos ve que esto quiere ser utilizado política 

y geopolíticamente, y esto no lo vamos a permitir. No tenemos nada que ocultar. Estas 

manos están limpias. Ningún gobierno ha tratado tan duro a esa empresa, pero tampoco 

somos tan ingenuos para creer todo lo que diga esta gente. Entonces aquí está muy 

claramente expresada nuestra postura sobre el caso Odebrecht, sobre el Departamento 

de Justicia, por ejemplo, si luchan por la justicia, ¿por qué no nos envían a los Isaías? 

¿por qué no nos envían a Pedro Delgado? ¿Por qué cualquier corrupto va Estados 

Unidos y es imposible devolverlos, sacarlos de ahí? Entonces, empiecen pues dando 

ejemplo. ¿Quieren luchar contra la corrupción? Devuélvannos a todos los corruptos que 

viven cómodamente, seguramente en Estados Unidos. Otro feeling de por dónde van 
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los tiros, no, entonces todo es contra el gobierno. Sepan ustedes que ahorita el gobierno 

no tiene ningún contrato vigente con Odebrecht. Ya todos los contratos han terminado 

o están en fase de cierre. Solo hay un contrato en vigencia el de Metro de Quito que es 

con el municipio, pero casi de eso no dicen nada, de eso casi no dice nada la prensa y, 

solo ese contrato es prácticamente el mismo monto que todos los contratos que ha tenido 

con el gobierno Odebrecht. Entonces, se dan cuenta. No sé si estamos claros, no. Los 

demás países analizan desde el 2001, 2016 las coimas de Odebrecht, en Ecuador 

analizan 2007 -2016, nuestro gobierno. Ponen de ejemplo, coimas que se han dado en 

2007, 2008 para evitar que pague una construcción mal hecha Odebrecht, era la presa 

San Francisco. No solo que tuvieron que pagar, sino que tuvieron que fueron expulsados 

del país, y la prensa solo habla de los contratos del gobierno, cuando el único contrato 

vigente, gigantesco, el más grande de la historia es con el Municipio de Quito. Entonces 

para que estén atentos por dónde van los tiros compañeros. En buena hora si nos ayudan 

a combatir la corrupción, pero tampoco vamos a aceptar cualquier cosa con fines 

geopolíticos.  

Bien, luego pues seguimos con actividades de despacho, audiencias, dimos una última 

revisada con los compañeros de la Asamblea, trabajamos juntos con ellos para la ley 

orgánica para evitar la especulación, salió muy bien. A las 12 tuve saludo y brindis 

navideño con los colaboradores de la presidencia de la república, son como 400 por si 

acaso, no, entonces saludar a cada uno es bastante largo, no, son grandes colaboradores 

y fue un honor para mí darles un gran abrazo y agradecerles personalmente por todo lo 

que hacen por el presidente y por la patria, luego tuvimos pues actividades personales.  

Viernes 23 de diciembre empezamos con rede unión caso refinería. Me estoy reuniendo 

cada semana para ver cómo avanza ese caso refinería. Lo que se ha descubierto es 

impresionante, les voy a informar en la siguiente reunión porque todavía no tenemos 

todos los datos y verán cómo se conecta con el caso Odebrecht porque ustedes ya saben 

que la cabeza de toda esta mafia. Fíjense como se pegan los tiros en el pie la 

partidocracia, no, que el gobierno corrupto de Correa, o sea, por un corrupto todos 

somos corruptos. Ese corrupto también era editorialista de diario Expreso, más de 500 

artículos escribió en diario Expreso, entonces todos los editorialistas son corruptos o 

todos los periodistas o todos los medios de comunicación son corruptos con esa misma 

lógica, ¿verdad? No. tuvimos un tipo que traicionó que era referencia de honestidad en 

el sector petrolero. Él fue el que lideró la caducidad del contrato con Occidental, incluso 

hizo un libro que yo hice el prólogo. Todo el mundo confiaba en él y precisamente por 

eso perdimos tal vez, nos confiamos un poco y no supervisamos directamente el caso 

refinería porque se confiaba en Carlos Pareja Yannuzzelli y se le dañó el corazón y se 

volvió corrupto, pero era una pieza del engranaje. Él fue captado por este engranaje que 

ya existía desde antes, existía desde décadas. Ya tenemos claras pruebas de que el 

cabecilla de todo esto es un socialcristiano, exsecretario personal de León Febres 

Cordero, asesor de Nebot, asesor de Cinthya Viteri, Carlos Pareja Cordero. De eso 

vamos a hablar más adelante cuando les informe sobre la reunión de la refinería la 

semana siguiente. Esta era una investigación que ya tenía semanas, y verán como esto 
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se conecta con el caso Odebrecht. No es que en 48 horas descubrimos que era Carlos 

Pareja Cordero, hace rato que se le está siguiendo la pista, cometieron errores, se 

confiaron. Una empresa desde el extranjero, un paraíso fiscal, Estados Unidos tiene 

estaos que son paraísos fiscales: Florida, Nevada, Delaware, en Delaware había una 

empresa fantasma de este tipo que en un año ha movido más de 50 millones de dólares 

de Carlos Pareja Cordero, lo voy a llamar Charlie Pareja para diferenciarle del primo, 

que es Carlos Pareja Yannuzzelli, no, ha movido más de 50 millones de dólares en un 

año y de ahí, le hicieron la compra de la casa a Carlos Pareja, detectamos ese indicio, 

empezamos a investigar y descubrimos pues todo el enjambre de empresas, cómo se 

movía la plata, cómo proveedores de Petroecuador decían paguen a Sentin en Bahamas, 

Sentin le pasaba la plata a esta empresa en Delaware y se repartía, no, y la cabeza de 

toda esa mafia Charlie Pareja Cordero, pero bueno, hablaremos de eso más adelante. 

Bueno, luego, como yo caso a Mashi, tuve un matrimonio civil, si sigo acumulando 

poder, de acuerdo a los sufridores, ya mismo hago el matrimonio eclesiástico 

MASHI: capaz, capaz 

Seguimos con actividad de despacho. Páseme la siguiente semana que se me la llevó 

por allá. Siguiente semana, de ahí fue obviamente viernes 23 de diciembre, sábado 24 

cancelamos el Enlace, no, para no politizar una época tan, de tanta ternura, de tanta 

familia, de tanta amistad como es Navidad, espero que todos hayan pasado una 

maravillosa Noche Buena, una gran Navidad, domingo 25 de diciembre, y con la nueva 

ley de feriados para que todos los años tengan la misma cantidad de feriados, como el 

feriado de Navidad cayó en domingo, pasó al día lunes, así que hubo un puente sábado, 

domingo, lunes, ojalá todos hayan podido tener un justo descanso en compañía de sus 

respectivas familias. 

Entonces, empezamos actividades martes 27 de diciembre, fuimos nuevamente a 

Manabí. Tuvimos reunión como van los avances de reconstrucción de las zonas 

afectadas por el terremoto, y como estamos acabando el año compañeros, yo si quisiera 

recordar los duros momentos del 16 de abril. Este año ha sido durísimo en lo material, 

hemos tenido desastres naturales, desastres en general acuérdense, marzo 15, nuestras 

fuerzas armadas sufrieron el mayor desastre de su historia, no, se estrelló un avión 

Arava donde murieron 22 valiosos soldados de la patria, la mayoría de las fuerzas 

especiales, haciendo prácticas en la Amazonia. Un mes después 16 de abril, tremendo 

terremoto, ha habido casi tres mil réplicas, tres mil réplicas. Es una parte de desastres y 

desastres naturales. En la parte económica, como ya les voy a informar porque tuvimos 

la evaluación, y ahí hay buenas noticias, pero tenemos del año 49 no se vio una caída 

tan grande de exportaciones en un año, el año 49. Desde el año 85 no se ven dos años 

seguidos de caída de exportaciones. La diferencia es que ese año, 49, el año 85, 86 

tenían moneda nacional, pues que es el principal instrumento para enfrentar esta clase 

de problemas, nosotros sin moneda nacional, eso es como estar boxeando con una mano 

amarrada o con camisa de fuerzas y hemos salido adelante y hay grandes noticias, ya 

vamos a hablar de eso. En todo caso compañeros cuando no ha habido mayores 

problemas hemos estado con el agua hasta el cuello este año, cuando ha habido hemos 
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estado con snorkel ya, pero hemos salido adelante, y en lugar de sentarnos a llorar, a 

decir: ay que mala suerte, echarle la culpa al resto, nos pusimos a trabajar y ya 

claramente hay una recuperación muy importante de la economía nacional, pero 

debemos sentirnos orgullosos como país. La prueba del 16 de abril fue durísima y qué 

bien que reaccionó el país, qué bien que reaccionó la institucionalidad pública. Todas 

nuestras instancias, nuestros nuevos procesos protocolos, el ECU 911, la Secretaría de 

Gestión de Riesgos, Fuerzas Armadas, Policía, comunicaciones, los trabajadores de 

CNT, eléctricos, etcétera. Qué bien que reaccionó el sector privado, demostrando su 

solidaridad, qué bien que reaccionaron los pueblos afectados dándonos muestras de 

optimismo, de positivismo, de valor pese a la tragedia. Son pruebas durísimas, pero 

estas pruebas durísimas nos forman, nos forjan y nos hacen salir y ser una mejor nación 

compañeros. Veamos el siguiente reportaje. Ha sido un año duro, pero les insisto, esto 

nos forja como un mejor país. Adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:36:29  HASTA: 1:40:05 

Es increíble lo que hemos hecho compañeros, ah, y el mundo nos ve sorprendido, o sea, 

la gente se queda sorprendida. Aquí hubo imprecisiones en el video porque 26 escuelas 

en cinco meses verdad fueron 27 escuelas en 80 días. El cuatro de julio ya todos nuestros 

niños estaban en clases, y lo que pasa es que una escuela la donó directamente una 

empresa, las otras 26 si las contratamos con los fondos de emergencia, pero fueron 27 

escuelas en 80 días. El 4 de julio 60 mil chicos que se habían quedado sin escuelas en 

Barcelona, iba a decir, ¿por qué? (RÍE) En Manabí y Esmeraldas, escuelas de fútbol, en 

Manabí y Esmeraldas (RÍE) volvieron a clases, son cosas impresionantes, como 

impresionante es la siguiente visita que hicimos, no. En tres meses se construyó un 

nuevo mercado, no, pero antes de pasar al siguiente punto. Si quiero que reflexionemos 

sobre esto: lo que somos capaces de hacer unidos, pero no unidos en la claudicación. 

Aquí algunos creen que unir es no denunciar la injusticia, o sea, el que evidencia la 

injusticia es el que está dividiendo el país, no, el que causa esa injusticia. Unidos en 

base a los abusos, no. Ahí no hay paz, hay pacificación. Ah, no que antes el país estaba 

unido y que Correa lo ha desunido. Primero, que es mentira. Acuérdense todas las 

huelgas, paros, lo que pasa es que ahora no pierden los de siempre, pierden o dejan de 

tener sus privilegios los que siempre nos dominaron. Pero segundo, insisto esa aparente 

paz basada en la injusticia no es paz, es pacificación. La verdadera paz solo se puede 

fundamentar en la justicia y todavía en nuestro país tenemos clamorosas injusticias, 

entonces hay que seguir trabajando, pero que esto no nos desuna que reconozcamos que 

hay que corregir esa injusticia, que todo el mundo tenga la generosidad de ceder un 

poco. Por ejemplo, ley de herencias, etcétera. Que los ricos entiendan que para que ellos 

vivan mejor, el resto tiene que vivir menos mal, que no es necesario que nazcan en cuna 

de oro, sí es necesario que todos nazcan con cuna. Que todos necesitamos un país 

equitativo, más igualitario, más justo y todos viviremos mejor, todos seremos más 

felices. Benavente decía: el único egoísmo legítimo es buscar que todos estén mejor 

para uno también estar mejor. Entendamos que vivimos en sociedad. No se puede ser 
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feliz en solitario. Eso solo destruye. No se puede acumular riqueza y al lado miseria. 

Construyan los muros que quieran, no podrán vivir tranquilos. Querer un país de paz, 

de armonía, de unidad, de alegría, de tranquilidad, tenemos que lograr un país más justo. 

Hemos avanzado mucho estos 10 años, pero todavía falta muchísimo por hacer, pero 

esto es una muestra de lo que se puede lograr cuando estamos unidos compañeros. 

Estamos orgullosos, fue una prueba durísima el 16 de abril, pero qué bien que respondió 

el país y qué bien que respondió también el mundo, no, muchísimas gracias a todos los 

países hermanos que mostraron una inmensa solidaridad, y seguimos batiendo récords. 

En tres meses se construyó un nuevo mercado en Manta para alojar a cerca de dos mil 

comerciantes. Lo dijimos. No vamos a poder recuperar las vidas perdidas y nuestro 

cariño, sobre todo en Navidad. Créanme que no pude apartar de mi mente cómo están 

pasando la navidad en los albergues, tantas familias que perdieron a sus hijos, amigos 

que perdieron a sus hijos. Eso no lo vamos a poder recuperar. Pero en la parte material 

quedaremos mejor que antes, y esto es una muestra de aquello. El comercio informal 

destrozaba el centro de Manta, Tarqui, la zona cero, lo que se destruyó. Hoy esos 

comerciantes que tenían locales, los que estaban en las calles, los ambulantes, tienen 

tremendo mercado con casi dos mil puestos, con sector de mariscos, con frigoríficos de 

cárnicos para no perecibles, para verduras; espacios verdes con parqueaderos, con baños 

públicos, con juegos infantiles, con seguridad, con energía, electricidad, con todas 

necesidades para realizar sus labores dignamente y también para que el ciudadano que 

va a comprar, a adquirir un bien en estos mercados, pues sea atendido como ese 

ciudadano lo merece. Veamos el siguiente reportaje sobre el centro comercial Nuevo 

Tarqui, otra obra, no de la revolución ciudadana, otra obra de los ecuatorianos 

trabajando unidos, compañeros. Adelante  

REPORTAJE INAUGURACIÓN CENTRO COMERCIAL  

DESDE: 1:44:34   HASTA: 1:48:41 

INTERVENCIÓN DE CORREA EN LA INAUGURACIÓN DE CENTRO 

COMERCIAL 

Felicitaciones a la empresa contratista, manabita Inmobiliar y Construcciones S.A. 

Muchas gracias a los directivos de la empresa, pero sobre todo a los 150 técnicos y 

obreros que aportaron con su trabajo, 80% 120 manabitas de la zona. La inversión total, 

la construcción, la infraestructura 7.3 millones, pero estos eran terrenos privados que 

tenemos que expropiar, expropiar significa no confiscar, no es que te quito y no te doy 

nada, no. Te obligo a vender, pero a un precio razonable, a un precio de establecido por 

el mercado y eso costó 6.8 millones de dólares, en total 14.1 millones entre 

infraestructura y expropiaciones y eso lo hemos podido pagar gracias a la ley de 

solidaridad. Prohibido olvidar a aquellos que se opusieron a esa ley. 

Algunos creen que la informalidad se soluciona a palazos. Esa es la fórmula 

socialcristiana. Eso no sale en los periódicos, pero vaya vean como dan palazos a los 

informales en Guayaquil. Algunos otros creen que se soluciona ocultándola. Para la 

revolución ciudadana, compañeros, esos comerciantes informales son los verdaderos 
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empresarios los que con dignidad buscan llenar la olla familiar, con el sudor de su frente 

mantener a sus familias en condiciones extremadamente adversas. Siempre he admirado 

a esos comerciantes informales que en vez de quejarse se inventan esos puestos de 

trabajo y les insisto con absoluta dignidad van a llenar la olla familiar. Son los 

verdaderos empresarios los que crean, los que arriesgan, no los pelucones que tienen 

todo seguro. Cuando ganan, ganan solitos y cuando pierden, pierde todo el mundo 

menos ellos, como sucedió con la crisis bancaria. Prohibido olvidar porque tienen sus 

palancas, manejan el gobierno, etcétera. Con nosotros no lo han podido hacer y por eso 

han pasado 10 años comiendo cemento. Nosotros estamos con ustedes con los 

comerciantes informales, por el derecho al trabajo, por los verdaderos empresarios y 

eso hay que fomentar, apoyar, no reprimir. El plan de reconstrucción no se detiene. La 

garra manabita avanza a paso firme. 

Bueno, felicitaciones por esta nueva y magnífica obra, sobre todo a nuestro comité de 

reconstrucción y al secretario técnico. Aquí está Carlos Bernal, joven manabita. Luego 

tuvimos a, esto fue duro, o uno a veces llora en el alma y tiene que mostrar una sonrisa 

externamente, pero; tuvimos el almuerzo con los niños huérfanos del terremoto. Ustedes 

saben lo que es comer al lado de un niño que perdió papá, mamá el 16 de abril no. O 

ver un hombre muy robusto, duro, vendedor de limones llorar todo el tiempo a lado de 

su hijita porque perdió a su esposa y a sus dos hijos, ¿no? y ahora solo vive solo para su 

hijita, la única sobreviviente. Son cosas durísimas compañeros, pero ellos saben que no 

están solos, nuestra solidad, nuestro cariño y hay que seguir adelante. Entonces veamos 

el reportaje del almuerzo que tuvimos por Navidad con los niños huérfanos del 

terremoto del 16 de abril, adelante. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:49:39   HASTA: 1:52:07 

Lídice la ministra de inclusión económica y social es de Calceta, se murió su mejor 

amiga en el terremoto. Son cosas durísimas compañeros, pero, bueno. Lo importante es 

que nadie se sienta solo porque nadie, nadie en el nuevo Ecuador está solo. Saben que 

cuentan con nosotros. Un abrazo a todos los manabitas, esmeraldeños; a todos los 

afectados por el sismo, especialmente a los damnificados y muy particularmente a 

aquellos que perdieron seres queridos, no. Tenemos decenas de huérfanos de papá y 

mamá; otros han perdido un padre, otros, madre, hermanos, pero hay que seguir 

adelante. Insisto, pueden tener la certeza de que no están solos. Luego tuvimos 

conversatorio con medios de comunicación, viajamos a la ciudad de Guayaquil donde 

teníamos otro hermoso evento. Todo es hermoso, pero como ven la jornada es muy 

intensa, entonces el presidente va a salir tuberculoso después de todo esto. (RIENDO) 

Ya no puedo más. Fue la inauguración del décimo quinto Jamboree Scout y segundo 

Camporee, en mi época era solo Jamboree, ahora ya se inventaron el Camporee, 

Jamboree me parece que es de once a 15 y Camporee de 15 a 18 o al revés. No Camporee 

creo que es de 15 a 18 por los caminantes, no. Eso no existía en mi época. Ustedes saben 

que toda la vida he sido scout, incluso tengo mi uniforme, y bueno, con mucho gusto 
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fuimos a inaugurar este evento que es el más importante a nivel scout en la historia del 

país. Se trata de un campamento interamericano participaban 22 países del sistema 

interamericano y cinco o 6 países del resto del mundo, Japón, Corea, Escocia, etcétera, 

y bueno siempre estamos apoyando a los jóvenes y a los movimientos juveniles que 

2500 participantes en el parque Samanes, ahí están acampando, pongan velitas a todos 

los santos para que sobrevida el parque, Mashi, en el sector de las lagunas y la 

inauguración fue en esa espectacular en esa concha acústica. Así que un ambiente de 

alegría, de juventud, espíritu scout como decimos en el scoutismo, los chicos muy 

felices, los extranjeros muy emocionados y todos bienvenidos a Guayaquil, a Ecuador 

a esta aventura scout; y van a estar acampando hasta el 2 y 3 de enero. Van a pasar año 

nuevo en Samanes, tienen múltiples actividades, algunos van a venir a Salinas. O ya 

están visitando Salinas, también Cuenca, Manta, además de las actividades que 

realizarán en el mismo parque Samanes. Como gobierno, pues hemos dado todo el 

apoyo posible, pero aquí el principal esfuerzo es de la Asociación Scout del Ecuador. 

Una felicitación a todos los dirigentes de la asociación, dirigentes scout, que como digo 

son una especie en extinción, no. Gente que, en sábado y domingo en vez de dedicarles 

a sus hijos, a trabajar, a divertirse si son solteros, se dedican a los jóvenes. Y es durísimo 

el trabajo. Organizar un campamento es muy cansado y uno tiene que ir, cocinar, cuidar 

a los chicos, etcétera. Entonces es esa gente que, que da todos sin esperar nada, no. Son 

un ejemplo para todos los ciudadanos y ciudadanas, no solo del Ecuador, sino del 

mundo entero, los dirigentes scout. Felicitaciones sobre todo a todos ellos por este 

maravilloso evento. Veamos el siguiente reportaje. 

REPORTAJE 

DESDE: 1:55:22   HASTA: 1:58:40 

Intervención de CORREA en inauguración de campamento Scout: 

Recuerdo las especialidades gastronómicas de los campamentos, por ejemplo, el arroz 

cinco sabores: crudo, quemado, sopudo, boludo y ahumado. Siempre salía así. La 

especialidad de aquí de la Costa, de aquí Guayaquil: sopa al orégano, en realidad eran 

todos los bichitos que hay muchos en la Costa, que caían en la sopa, cuando 

levantábamos la tapa de la olla y salía todo el vapor y les decíamos a los chicos es 

orégano, no, pero pese a ello, todo sabía delicioso. ¿Saben por qué? Porque era obtenido 

con nuestro propio esfuerzo. No hay pan más agradable que el que se gana con el trabajo 

diario. 

Cambiar las estructuras injustas, resolver la pobreza material, es una preocupación de 

todos, pero también cambiar el corazón del hombre, combatir la pobreza espiritual debe 

ser un compromiso que nos conmueva y que nos movilice, y por ello son tan 

importantes los movimientos juveniles como el movimiento scout. Cada uno de ustedes 

queridos jóvenes es una esperanza para la patria grande, cada uno de ustedes es el 

futuro. Se que siempre tendrán ese espíritu scout, siempre practicarán su promesa y ley. 
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Qué lindo que pongas esa canción Gato, la canción de la despedida Scout. 

(CANTANDO) No es más que un hasta luego, no es más que un breve adiós, muy 

pronto junto al fuego nos reunirá el Señor. 

Eso se canta la última noche alrededor de la fogata, me pongo melancólico, la 

despedida, la canción de la despedida, pero ahorita en estos momentos hay miles de 

jóvenes felices acampando en Samanes. Esto no hubiera sido posible hacerlo antes en 

Guayaquil porque no existía el parque Samanes. Gracias a ese tremendo parque que 

pueden estar, bienvenidos; que sea un éxito el Jam Cam 2016-2017. Y después pues ya 

para que la familia no se olvide de uno, regresamos a Quito, aunque a esa hora, casi 

media noche todo el mundo está dormido. 

A ver, este día se aprobó la ley para evitar la especulación sobre el valor de las tierras 

con 79 votos a favor, 27 en contra y una abstención. Muchas gracias de nuevo a nuestros 

queridos asambleístas. Por eso la importancia de contar con mayoría legislativa. Los 

sufridores saben que tienen la presidencia perdida. Están luchando para ver si llegan a 

una segunda vuelta y si llegan, de todos modos, se los va a derrotar y así haya tercera, 

cuarta vuelta les derrotaremos en todas las vueltas que se inventen, no, entonces están 

apuntando a la Asamblea con la complicidad de la prensa corrupta y el escándalo que 

están armando. Ya vamos a hablar de eso más adelante, pero esta es la importancia para 

la gobernabilidad de tener mayoría en la Asamblea, queremos cambiar el país 

pacíficamente, democráticamente, se tiene que tener mayoría en la Asamblea. ¿Cómo 

se cambia un país con las leyes de antes, con las leyes de la partidocracia con las leyes 

injustas? De acuerdo a esas leyes las empleadas domésticas tendrían que ganar la mitad 

del salario básico y tener una tarde libre porque eso decía el código de trabajo. ¿Cómo 

cambias esas cosas sin mayoría en la Asamblea? ¿Cómo hubiéramos hecho tanto? 

Eliminar la tercerización, renegociar contratos petroleros, tantas cosas sin un apoyo 

legislativo fuerte. Entonces a no dejarse engañar. Una cosa es independencia de 

funciones del Estado, aunque el Estado es uno solo con diferentes funciones, otra cosa 

es que el legislativo sea enemigo del ejecutivo. Esa ha sido la historia del país y por eso 

el país estaba estancado y nos inmovilizábamos. A no caer en esa trampa, a votar con 

mucha fe por el futuro, a nivel ejecutivo y a nivel legislativo compañeros. Gracias a 

nuestro bloque legislativo, tenemos esta nueva ley, anoten ah, ya está aprobada. Esto 

fue 27 de diciembre, yo le puse el ejecútese, creo ayer, 29 de diciembre. Hablamos el 

19 de febrero para ver cuál de ustedes ha salido perjudicado y hablamos después de un 

año, después de dos años si quieren, y si siguen molestando les vuelvo en el 2021 y 

volvemos a hablar de esto, okay. Y vamos a ver quién les dijo la verdad y quién les 

mintió. Acuérdense de lo que dijeron: que esto iban a pagar todos, un impuesto 

confiscatorio, que los pobres. Por ahí anda un desubicado diciendo eso también, ya lo 

vamos a desmentir. Todo es mentira. Esto es básicamente compañeros para recuperar 

la plata de ustedes que se va en obra pública. En estos momentos se está discutiendo 

otra ley, y ya la prensa corrupta está posicionando: nos va a cobrar doble impuesto. No. 

Es para poner todos los controles, para recuperar la plata de ustedes que se estaba 

privatizando. Hacíamos una obra pública, el gobierno central no tiene capacidad de 
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cobrar tasas por mejora, eso solo lo pueden hacer los municipios, entonces hacíamos 

UNASUR, se sextuplicaban los valores de los terrenos aledaños y la inversión que era 

de todos ustedes, se privatizaba en unas cuantas familias y perdíamos centenas de 

millones de dólares. Eso no va a ser posible con la ley de plusvalía y con la ley que 

estamos tramitando ahora donde el gobierno puede cobrar tasas por mejora, pero 

entonces nos están cobrando doblemente. No, porque eso es imputable a la plusvalía. 

Si pagan ahorita 200 por mejora, se carga 200 al valor del bien y ya no hay ganancia 

extraordinaria, pero así nos están engañando. Siempre nos dicen verdades a medias. 

Aplaudan, aplaudan que está aplaudiendo el compañero, muchas gracias, no le dejen 

solito. Gracias por su entusiasmo compa, bueno, entonces compañeros, hablamos ah, 

insisto, si siguen molestando me los presento en 2021 y los volvemos a derrotar y ahí 

hablamos de la ley de plusvalía, anoten, hablamos de la ley de plusvalía y vemos quién 

dijo la verdad y quien mintió nuevamente. Recuerden como nos han mentido, ah. 

Mintieron con el COIP; todos los médicos iban a estar presos. Se han reducido a la 

tercera parte los juicios por la mala práctica, porque ahora está bien tipificado el delito, 

hay todo un procedimiento, peritaje, etcétera, nos mintieron. Cuando eliminamos el 

subsidio absurdo al IESS, por un lado, excesivo gasto público los subsidios, por otro 

lado, si, siga dando mil millones al IESS así no necesite. La contradicción, la hipocresía 

de esta gente. Dijeron que iba a quebrar el BIESS, que se le iba a reducir 40% las 

jubilaciones a los retirados, ¿pasó algo de eso? Prohibido olvidar. El tiempo siempre 

nos ha dado la razón, y en esto, nos lo dará nuevamente señores.  

Pero ya empezaron los mentirosillos, no, y los traidores que nunca van a decir; el traidor 

que dice soy traidor porque tengo alma de traidor, lo condecoro por honesto; el traidor 

siempre va a decir que la culpa es del otro, pues, que no, que me miraste mal, que es 

objeción de conciencia; que no que es que yo si lucho por la corrupción y Correa quiere 

ocultarla. Siempre va a tratar de echarle la culpa de su pequeñez humana al resto, no, 

pero ya empezaron, ya salieron los que nos utilizaron para saltar a la fama, para que les 

hagan caso los medios de comunicación y como ya no somos útiles, ahí si traicionarnos, 

no. Entonces prohibido olvidar, pero como canta León Gieco: si un traidor puede más 

que unos cuantos que eso cuantos no lo olviden fácilmente. Algunos nos han 

traicionado, no solo uno, pero a esos cuantos los hemos olvidado muy fácilmente porque 

han pasado al olvido de la historia y la revolución sigue triunfando compañeros. No hay 

revolución sin traición, sin los que se apartan por conveniencia, por oportunismo, 

etcétera. Entonces yo a este señor ni lo conozco, han de sacar una foto para decir Correa 

miente aquí está la foto. Créanme que, si lo veo, no sé quién es porque lo habré visto 

una vez, dos veces, era el alterno de Viviana Bonilla. Pero el señor Cristian Viteri, 

asambleísta de Alianza País, que votó en contra por objeción de conciencia, dice, en la 

prensa corrupta que la ley adolece de rigurosidad técnica. O sea, no sabemos de 

impuestos y yo soy especialista en Economía Pública, por si acaso, pero no sabemos de 

impuestos, no. La ley no establece parámetros técnicos apropiados y pone un ejemplo 

por demás nuevamente desafortunado. Sigamos. Qué dice: si se quiere cobrar por frenar 

la especulación, los impuestos deben ser solo para las grandes extensiones de tierra, 

terrenos baldíos por lo menos cinco mil metros cuadrados. Que técnica tiene eso, no sé, 
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no. Los que tienen dinero dirán Ecuador no es rentable y comprarán afuera, eso 

contraerá el sector. Entonces, comete ahí sí un error técnico gravísimo. Eso es 

ineficiencia social, ese es uno de los principales argumentos que han puesto los 

opositores a la ley, que argumentan que hay gente que pone su dinero, ya, en viene 

inmuebles como forma de ahorro. Si quieren ahorrar que lo pongan en el banco y se ese 

ahorro se moviliza. Si lo ponen en forma de bienes inmuebles, el inmueble está vació 

solo esperando que suba de precio, eso es ahorro inmovilizado, es ineficiencia social, y 

si lo ponen a alquilar para después venderlo al doble, eso es especulación. Entonces 

ellos están preocupados del que vende, nosotros estamos preocupados del que compra. 

Eso son la mayoría de ustedes, ¿verdad? Ustedes, no es que especulan, ustedes compran. 

Estos están defendiendo a los que quieren ganar el doble, nosotros estamos defendiendo 

a los que les quieren hacer pagar el doble. Con este impuesto se afecta toda una cadena 

que incluye albañiles, pintores, electricistas. La gente habla tonterías no. No demuestran 

nada, Cómo, cómo se los afecta, no demuestran nada, es tonterías. Sigamos, ya, 

entonces esta es la parte medular, no. La tasa del 75% es para todas las personas: ricos, 

clase media, y pobres, por ejemplo, una persona pobre que se gana extraordinariamente 

20 mil dólares ¿por qué el Estado se llevará el 75%? Mentiroso, mentirosillo, y nos 

habla de técnica. Está hablando burrada tras burrada. Esto es mentira. Para empezar, 

hay un deducible de 9 mil dólares. Jamás se paga solo 20 mil dólares. Segundo, para 

que sea ganancia extraordinaria 20 mil dólares, menos 9 mil, 11 mil, debió comprar el 

bien y venderlo instantáneamente. ¿Quién hace eso? El especulador, nada más. 

Entonces está hablando tonterías. Y después dice, concluye, el Estado tampoco 

reconoce que después de pagar este préstamo la propiedad terminará costando el doble. 

Anoten ah, vamos a ver si suben los precios o bajan los precios, verán que se acaba la 

especulación con esta ley. El tiempo nos dará la razón, pero cada quien habla cualquier 

cosa porque le dan espacio. Ponme el tango Cambalache, porque le dan espacio en 

ciertos medios de comunicación, hermano, qué falta de respeto, que atropello a la razón. 

Lo ismo ve un burro que un gran profesor, compañeros. Veamos la verdad y veamos 

como facilito se les derrumban las mentiras. Primero, no, que la ley adolece de 

rigurosidad técnica, qué osadía. Lo mismo ve un burro que un gran profesor, no hay 

duda. La ley contiene elementos técnicos adecuados al establecer una ganancia 

ordinaria y una ganancia extraordinaria que puede venir de obra pública que es plata de 

ustedes, que no tiene que ser privatizada, tiene que regresar a la ciudad. Esto va a los 

municipios no al gobierno central o si es especulación no se ha creado valor. Al no 

crearse valor si alguien paga más y alguien recibe más es redistribución ilegítima le 

robaron plata de su bolsillo, si estamos claro. Eso es lo que queremos explicar ya. Es 

sobre ganancia extraordinaria sobre lo cual se aplica el impuesto del 75% para combatir 

la especulación cuando la venta es en corto plazo y con precio muy alto. Entonces hay 

una ganancia ordinaria que es el valor de adquisición del bien, más todas las obras o 

mejoras, más el pago por contribución de mejoras, se saca el valor total del bien, se 

aplica la tasa pasiva del Banco Central 7.5% anual por el tiempo entre compra y venta 

y 24 salarios básicos exonerados nueve mil dólares. Todo eso es ganancia ordinaria, eso 

paga cero. Más el 90% de la gente con esta ley va a pagar menos impuesto predial, 
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anoten, perdón menos impuesto a la plusvalía anoten, ya. Y qué es la ganancia 

extraordinaria todo lo que exceda eso paga 75%, pero después de haber calculado todas 

las mejoras al bien, todos los pagos a contribuciones, 7% anual y nueve mil dólares de 

deducción. Quien gana todo eso, en. Bueno. Sigamos. Entonces aquí tenemos un 

ejemplo, compañeros. El ejemplo desafortunado que pone el Asambleísta Viteri de 

Alianza País que ojalá lo expulsen rápido por desleal y traidor, ya no nos andemos por 

las ramas con eufemismos. Ok. Es un señor figureti que busca tan solo atraer la atención. 

A mí me manda cada vez besos, abrazos, que no es contra usted presidente que es el 

mayor líder de la historia, no solo nacional, sino mundial, un iluminado. Ah, ya estoy 

viejo para creer esas cosas, o sea, un traidor sigue siendo traidor, se vista de seda traidor 

se queda compañeros. Los mediocres que tratan de llamar la atención de cualquier 

forma. Okay, pongamos un ejemplo, que puso desdichado, el ejemplo desdichado que 

puso este señor. Si el valor inicial es 25 mil, e valor final 45 mil, solamente que lo venda 

ese mismo rato, ya, pese a eso, hay una franje exenta de 9 mil dólares, 24 salarios 

básicos, entonces como lo vendió ese mismo rato, no se aplica la tasa pasiva de 7.5%, 

entonces tengo una ganancia extraordinaria de 11 mil, pero es si lo compró y vendió ese 

mismo rato. Eso se llama especulación, pues. O sea, quién compra en 25 mil y venderlo 

ese mismo rato 45 mil es un ejemplo inexistente. Los pobres no hacen eso, pero solo 

para graficar que ni siquiera en ese caso extremo se da la ganancia de 20 mil dólares de 

la cual habla este señor porque hay una franja exenta de 9 mil dólares, entonces solo la 

ganancia extraordinaria de 11 mil y pagaría una ganancia extraordinaria de 750 dólares 

de impuestos que significa un impuesto más que marginal efectivo, está mal el término 

de 41.2 y ¿saben qué? Bien hechito pues. Si alguien compra a 25 mil y lo vende a los 

30 segundos a 45 mil. Que pague impuestos pues, eso se llama especulación 

compañeros. Eso significa que alguien está alguien está siendo perjudicado porque si 

no, lo correcto, es decir, Mashi, están vendiendo a 25 mil, vaya a comprar. No, no, te 

engaño, yo compro a 25 mil y te vendo a 45 mil a ti ese mismo rato. Si me explico. 

Estamos eliminando todas estas prácticas deshonestas. Sin entrar a la discusión de que 

si la vivienda es una mercancía como una manzana, como un disco compacto. La 

vivienda es mucho más para una familia, para un ser humano compañeros, es un hogar, 

es un techo digno, no es una simple mercancía, pero a medida que pase el tiempo. Si ya 

lo vende un año, el valor inicial es 25 mil, valor final 45 mil, franja exenta 25 mil, el 

rendimiento en función de la tasa pasiva, el cálculo en función de la tasa pasiva es la 

ganancia ordinaria 1880, ya la ganancia extraordinaria es solamente 9120 y el impuesto 

empieza a bajarse, 1840, el impuesto efectivo es 34%, un año. Ya el impuesto es solo 

34%. Nunca fue el 75%. Si se dan cuenta, Nunca. Este señor nos mintió. Entonces 

mientras más pobre, menor es la ganancia, en este caso 20 mil dólares, menos 9 mil es 

11 mil es ganancia extraordinaria, pero mientras más va esa ganancia y los pobres 

ustedes saben que no ganan 20 mil dólares. Si fueran 9 mil dólares de ganancia pagan 

cero porque 9 mil es la franja exenta, incluso si compró el bien a 25 mil; me faltó 

ponerles ese ejemplo, por ejemplo, si lo vende inmediatamente a 34 mil, paga cero de 

impuestos. Qué pobre hace eso, ninguno, pero incluso en ese caso extremo pagaría cero, 

y a medida que pasa el tiempo ya en el año quinto, nos paga 57 dólares de impuestos, 

mucho menos que el impuesto actual y en el año sexto paga cero de impuestos y de ahí 
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en adelante paga cero, por eso esto disuade la especulación, porque en verdad la gente 

que compra su casita para vivir en ella, no para sacarle la cabeza al otro que no tiene la 

información adecuada, ya mientras más pasa el tiempo vende su casita con 20 mil 

dólares e ganancia, con mucho más, va a pagar prácticamente nada de impuestos. En 

este ejemplo, desde el quinto año paga prácticamente cero impuestos. La mayoría de 

nosotros que hemos comprado la casa con mucho esfuerzo, no para especular, no como 

simple mercancía, para formar un hogar, lo hemos comprado con crédito a 12, a 15 

años, ¿verdad? Ya al quinto año ya ni pagan impuestos compañeros. Esa es la realidad. 

Entonces protege sobre todo a los pobres, a la clase media. Entonces lo que está 

hablando este señor es tonterías, tonterías y la prensa corrupta no lo refuta, sino que lo 

deja hablar porque libertad de expresión. Sí, debe haber libertad de expresión, pero no 

puede haber libertad de mentir, pues. Y si está mintiendo el periódico tiene la obligación 

de decir señor esto no es así, está haciendo mal los cálculos. No. Publican cualquier 

tontería. Y este señor habla de que el impuesto no es progresivo, es otro error técnico 

terrible, sigamos. Primero, ya. El impuesto busca combatir la especulación del suelo 

para que las personas accedan a viviendas a un precio justo. Segundo, el precio es 

progresividad no debe prevalecer el principio, perdón, de progresividad no debe 

prevalecer en os impuestos regulatorios. Este es un impuesto regulatorio. No busca 

recaudar, busca evitar la especulación. No. Entonces es lo que se busca con estos 

impuestos es corregir comportamientos en este caso para que no exista especulación. 

Pero de todos modos es progresivo. La franja exenta le da progresividad al impuesto. 

La manera más sencilla de hacer un impuesto progresivo. ¿Qué significa un impuesto 

progresivo? Que el que menos tiene proporcionalmente menos paga, el que más tiene 

proporcionalmente más paga. Ya es he explicado esto. La mejor manera, la manera más 

simple, el sistema más simple para un sistema progresivo es tener una franja exenta 

porque alguien ganó 9 mil, ya. La franja exenta es 9 mil. ¿Cuánto pago de impuestos? 

Cero. Si alguien ya ganó 90 mil, menos la franja exenta 9 mil, ya paga sobre 81 mil. Si 

alguien ganó 900 mil, menos 9 mil, ya pagó sobre muchísimo más 891 mil, entonces 

con la franja exenta, mientras menos se gana, más pobre es, menos gana menos paga, 

mientras más se gana más se paga proporcionalmente en cuanto a impuestos, entonces 

es la manera más sencilla de hacer un sistema progresivo es tener una franja exenta que 

es precisamente lo que tiene el impuesto contra la especulación. Este señor dice que no 

es progresivo, que los pobres también pagan igualito que los ricos, 75%. No ha 

entendido nada. Se le dijo mostaza y entendió mayonesa, si o no, por no decir otra cosa. 

Sigamos. Ejemplo y esto sobre todo a los estudiantes de Economía, siempre la 

digresión, el paréntesis económico. La forma más sencilla, un impuesto del 75% sobre 

ganancia extraordinaria, sin ninguna otra deducción que ya sabemos en el caso de 

especulación se calcula una tasa pasiva de 7.5% anual, pero sin ninguna otra deducción. 

Ganancia extraordinaria de 9 mil, ganancia exenta 9 mil, pagó cero de impuestos, 

ganancia extraordinaria de 19 mil, franja exenta 9 mil, base imponible 10 mil, pagó 

impuestos de 7500, pero con respecto a la ganancia de 19 mil, los 7500 es 39%. Si la 

ganancia extraordinaria es de 190 mil, la franja exenta de 9000, base imponible 181 mil, 

impuesto a pagar 135 mil 750, impuesto 71%. Si es un millón 900 mil, que les quiero 

demostrar con este ejemplo extremo que mientras más aumenta la ganancia, esta parte 
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de aquí, lo que se llama el impuesto efectivo, se va acercando al impuesto real, si me 

explico. Eso significa progresividad. A medida que se gana más, la tasa efectiva 

aumenta, pero para los más pequeños en un principio la tasa es cero, no, 39, y bueno, 

va aumentando progresivamente. Entonces, el impuesto si es progresivo porque tiene 

una base deducible. Los pobres o pagan cero o pagan poquito, los ricos, los que ganan 

muchísimo, pagan bastante y bien hechito porque están especulando compañeros. Okay. 

Peor qué cantidad de tonterías que se escuchan no. Lo mismo da un burro que un gran 

profesor, no hay duda. Bueno, eh, por si acaso, el título de diario Expreso decía, si me 

ponen de nuevo: la tasa de 75% es para ricos, clase media y pobres. Ya les demostré 

que están mintiendo. No saben absolutamente nada de economía y peor de sistemas 

impositivos progresivos no. Es decir, proporcionalmente el que más tiene más paga. 

Cuando hay una base deducible ya eso implica progresividad. Los que ganan hasta esa 

base no pagan nada. Los que ganan cerca de esa base pagan poquito, los que ganan ya 

mucho más pagan bastante y bien hechito porque ese es el principio de justicia en toda 

sociedad moderna, compañeros, okay. Bueno. Una caridad para el viejito, por favor. 

Quién es la viuda Mashi. Marianita, qué fue. No. 

Miércoles 28 de diciembre, actividad de despacho, buró político, seguimos con 

reuniones. Ah y esto es muy importante. Reunión con el equipo económico. Grandes 

noticias y la historia sabrá reconocer. El mundo reconoce, no. Vienen misiones del 

extranjero, incluso de estos multilaterales se quedan sorprendidos cómo hemos 

manejado la economía, con mucho menos quebraron, la partidocracia quebró al país en 

el 99, los banqueros, y, tenían moneda nacional. Los que saben de economía, los 

economistas profesionales, no talibanes, no fundamentalistas ideológicos, economistas 

profesionales saben de la importancia del tipo de cambio, tener una moneda nacional 

sobre todo para enfrentar esta clase de choques externos, derrumbes de exportaciones, 

etcétera. Si la dolarización fuera tan buena idea, por qué el resto de países de América 

Latina no dolarizaron, o ellos son estúpido o no es tan buena idea, no. Yo creo que es 

lo segundo. Estoy seguro que es lo segundo, pero en todo caso compañeros, pese a 

terremotos, pese a pagos de mil millones a Occidental, 120 millones a Chevron, pese a 

la apreciación brutal de dólar, antes de nuestro gobierno, al inicio de este siglo el dólar, 

el euro compraba a 1.3 dólares. En verdad a inicio de siglo empezaron uno a uno. Pronto 

se debilitó el dólar, y eso nos conviene, abarata nuestras exportaciones, encarece 

importaciones y un euro compraba 1.3 dólares. Hay algunos que no entienden esto. 

Significa y aquí tengo, están presentes buenos amigos camaroneros, grandes 

empresarios. Que si la caja de camarón cuesta 1.3 dólares y un euro compra 1.3 dólares, 

esa caja de camarón en Europa vale 1 dólar, un euro, perdón, un euro, ahora el euro 

compra solo 1 dólar nuevamente, significa que esa caja de camarón que la vendía a un 

euro, ahora la tengo que vender a 1.3 euros, se encareció mi producción 30%. Por el 

contrario, Colombia que también exporta camarones, depreció su moneda, significa que 

probablemente estoy comprando la misma caja de camarón colombiano a 0,80 euros, el 

consumidor europeo a quién le va a comprar. ¿Va a comprar el camarón ecuatoriano a 

1,3 euros? O el camarón colombiano a 0.8. El mismo ejemplo apliquen para atún, para 

rosas, para banano, etcétera. Ese es el efecto de la apreciación del dólar. Es tan grave 
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como la caída de los precios del petróleo. Todo eso ha producido que en dos años se 

nos desplomen las exportaciones en un 36%. Solamente hace 30 años hubo dos años 

seguidos de decrecimiento de la exportación del 85 al 87 cuando se rompió el oleoducto, 

Febres Cordero, y vean como socialcristianos hubo el paquetazo clásico: alza de la 

gasolina, del precio de la luz, de los teléfonos, los pasajes, de todo. Y solamente el año 

49 hubo un año en que cayeron muy fuertemente las exportaciones que el año 2015 

cuando se derrumbaron casi 30%. Eso es lo que hemos tenido que enfrentar. Se los voy 

a demostrar con estadísticas. Anoten sobre todo los estudiantes de economía por favor, 

pero alguna buena noticia resultado de las cuentas nacionales y previsiones 2017, pero 

supuesto la prensa buscó la manera de darle la vuelta. La otra vez hicieron lo mismo 

con la estadística de empleo. Había buenas noticias de empleo, incluso se había reducido 

el empleo, el desempleo, pero no era estadísticamente significativo, pero la conclusión 

obvia es que el desempleo no había subido. Ah, pero comparado con el año anterior, sí 

subió. Esos fueron los titulares. No. Entonces acá lo mismo quieren hacer. En realidad, 

hay buenas noticias, primero el contexto, no. Entre el 2014 y 2016, el ingreso por 

exportaciones se redujo en 9300 millones, 36.2%. 9300 millones son casi 10 puntos del 

PIB. Es una brutalidad. O sea, Brasil todos los problemas que tiene creo porque le 

cayeron las exportaciones 2% o algo así. A nosotros nos ha caído casi 10%, sin moneda 

nacional. Hemos tenido que enfrentar contingentes legales: pago a Oxi, que lo 

esperábamos, pero no esperábamos terremoto, todas las complicaciones de 2015; 

además eso nos dio una posición negociadora muy débil. Esto se hubiera podido pagar 

en cinco años si hubiéramos estado en una posición de fortaleza, no, pero como 

estábamos en una posición de debilidad, nos cerraban fuentes de financiamiento, 

etcétera, tuvimos que pagarlo en seis meses, pagar 979 millones a Oxi, 112 millones a 

Chevron. 1.100 millones en total. Y el terremoto que costó alrededor de 3.300 millones, 

esto fue una estimación a mayo, a junio. Esto ha aumentado con las réplicas. Solo 

Atacames, ahí se han perdido decenas de millones más, no, esto por lo menos 3.300, lo 

cual implica un decrecimiento de 0.7% solo en terremoto. Pregúntenle a cualquier 

economista profesional. No a talibanes, no a politiqueros no a un Dahik, no a un 

Mauricio Pozo, que lo presentan como analista económico, no. Es ministro de finanzas 

de Lucio Gutiérrez, neoliberal por los cuatro costados. No a un Pablo Lucio Paredes 

que se tira pragmático, un fundamentalista, además, que nunca se prepara y habla 

cualquier tontería, no. Pregúntenle a un economista profesional, a un analista, incluso 

internacional The Economist, Goldman Sachs, etcétera, no, solo esto nos hace decrecer 

menos 0.7%. Esto implica un 1,1% más de decrecimiento, solo ahí tenemos 1.8% de 

decrecimiento, porque estos son 1.100 millones que salen de la economía. La economía 

ecuatoriana está en cerca de 100 mil millones, un poquito menos, 1.1%, aquí está Diego, 

nuestro nuevo ministro coordinador de política económica y le voy a dar la palabra, 

pero, bueno, yo también soy economista y si cometo alguna imprecisión, no por 

formación, por información, me hace señas, no muy groseras de ser posible, ok, ya. 

1.100 millones es 1.1% de decrecimiento puro es plata que sale de la economía, no es 

que le pagué a la constructora Hidalgo-Hidalgo, ecuatoriana, que va a pagar a sus 

trabajadores que van a consumir en el país, no, no. Estoy pagando afuera, es pérdida 

neta, si estamos claros, ya, y, 0.7% por el terremoto. Todo esto es lo que hemos tenido 
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que enfrentar. Aquí ya llevamos 1.8% de decrecimiento. Sigamos. La estadística, esta 

me la dio Diego, no, la reconstruyeron, no en el Banco Central, en el año 2015nos caen 

las exportaciones. Esto es 2015 ¿verdad? 29%, ya con la rotura del oleoducto donde nos 

metieron el paquetazo el gobierno de Febres Cordero, socialcristiano, los mayorcitos se 

acordarán de eso, yo todavía estoy bordeando los 40, pero los que están bordeando los 

60 se han de acordar. Yo era niño aquí, pero si me acuerdo en algo, 3, 4 años de edad 

tenía, pero si me acuerdo. Se acuerdan que nos aumentaron la luz, el teléfono, los 

pasajes, que más nos aumentaron, el gas, la gasolina, ya, porque les cayó 25% a nosotros 

nos cayó 29% el 2015 las exportaciones nos cayeron. Lo único comparable es año 49. 

¿Ya sabes lo que pasó en 49? Terremoto de Ambato 26% y la gran depresión de los 

años 30, pero la diferencia con estos dos años, incluso con esto, es que aquí tenían 

moneda nacional, nosotros sin moneda nacional. O sea, es como pelear con una mano 

amarrada. Okay. Sigamos, pero fíjense los resultados, gracias a Dios, ya es el segundo. 

O sea, esto está medido al tercer trimestre de 2016, esto es hasta septiembre. Ya el 

segundo trimestre consecutivo de crecimiento, ya hay una clara recuperación de la 

economía compañeros, duela a quien le duela. O sea, yo sé que hay gente que desea que 

nos vaya mal, así le vaya mal al país, a ver si perdemos, pero esta es la realidad, y no es 

fortuito, es fruto de las decisiones que hemos tomado: cuidar nuestro sector externo con 

las salvaguardias, la negociación con la OPEP, el país no estaba en la OPEP, nosotros 

reingresamos a la OPEP en el 2007. Ya, el gobierno hizo que reingrese el país en el 

2007 a la OPEP, entonces se estabilizó el precio del petróleo, son las medidas contra 

cíclicas y ya vamos a ver de las reservas del Banco Central. La otra vez escuchaba a 

una mesa ahí, estaba Andrés Carrión, cambiando de canal, vi la última parte, entonces 

lo vi a este señor Robalino. Este señor ha confundido el Banco Central con la alcancía 

central. De acuerdo a él hay que guardar la plata y no hay que colocarla. O sea, ya no 

es banco es alcancía. O sea, no sabe lo que habla el pobre hombre. Sigamos, ya entonces, 

esto es lo que con respecto a T-4, pregunten a cualquier economista profesional, para 

ver la coyuntura hay que ver T-1, pero como ya estamos creciendo. Entonces estos 

fueron los titulares de ciertos diarios, diario Expreso. Pero decrecimos 1.6 con respecto 

al mismo trimestre del año anterior. Esto nos demuestra que este año que 

interanualmente hemos decrecido, vamos a tener decrecimiento. Hay una fuerte 

recuperación, mucho más fuerte este trimestre. Hemos logrado los objetivos de 

inversión. Se ha logrado invertir muchísimo, todas las obras se han reactivado. Este 

trimestre vamos a crecer con respecto a T-1 y muy probablemente con respecto a T-4. 

El problema es que fue tan fuerte el decrecimiento primer, segundo trimestre: terremoto, 

pago Oxi, etcétera, que va a ser muy difícil compensar sobre todo el primer semestre 

del año, que fue durísimo, les insisto que fue cuando nos iba bien teníamos el agua al 

cuello, cuando teníamos problemas teníamos snorkel. Y lo que sí es importante es que 

ya la economía está la senda del crecimiento y que vamos a dejar al próximo gobierno 

una economía estable y en crecimiento, entonces ya hay una clara recuperación de la 

economía. Ustedes lo ven aquí. Interanualmente todavía hay decrecimiento, pero cada 

vez menor con respecto al período anterior, al trimestre anterior ya hay claro 

crecimiento y ese es el análisis correcto de la coyuntura por si acaso. Para decir se está 

reactivando la economía o no, hay que analizar la coyuntura con respecto al trimestre 
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anterior, pero estos siempre buscan el peor aspecto para ver si nos hacen daño y nos 

quitan la alegría, no.  

Sigamos. Bueno, prohibido olvidar, pues, ¿cuáles fueron las previsiones del Fondo 

Monetario? Íbamos a decrecer 4.5% dijeron esos irresponsables, no, cómo los detesto 

porque, además, con las 10 mil inmunidades que tiene no se le puede hacer nada. Se 

imaginan un país en apuros y que vengan estos burócratas que ni saben ni dónde está 

Ecuador probablemente, no, que vamos a decrecer 4.5%, y esto fue antes de terremoto. 

Si debieron corregir esta previsión para empeorarla porque vino el terremoto, deberían 

sumar por lo menos 0.7, no, y lo que hicieron fue achicarla porque siempre estuvieron 

equivocados. La realidad es que nos mantenemos, de acuerdo a la previsión del Banco 

Central, en que lamentablemente por el primer trimestre porque este segundo trimestre 

estamos creciendo, vamos a decrecer un 1.7%. Todavía tengo esperanzas de bajar esto. 

Las cosas vas bien, pero no quiero anticiparme, pero en todo caso una caída mucho 

menor que lo que predijo esta burocracia internacional infame, irresponsable y 

explicada 0.7 por el terremoto, 1.1 por el pago a Chevron y Occidental y no hubiéramos 

tenido el terremoto, si no hubiéramos tenido que pagar en 6 meses esa plata, la economía 

hubiera crecido compañeros. Lo hemos hecho muy bien y verán como la historia lo 

sabrá reconocer. 

Aquí la mejor noticia, y de nuevo el papelón para esta burocracia, se acuerdan cuando 

predijeron 5 años de decrecimiento, pero hay que ser audaz pues. Un economista serio, 

más aún en países como América Latina tan vulnerable, inestable podrá predecir para 

un año, dos años, predecir para cinco años. Entonces se imaginan ustedes tener un 

terremoto, tener necesidad de financiamiento porque tenemos que pagarle 1100 

millones a Occidental, para tener liquidez, para reactivar la economía y que vengan 

burócratas infames a decir que vamos a decrecer 4.5 % y vamos a decrecer hasta el 

2022. Y la prensa corrupta por hacernos daño esos son los titulares, a pesar de que se 

les dijo no es cierto. ¿Saben lo que es eso? ¿Quién le va a prestar a un país que va a 

decrecer los próximos 5 años? El daño es enorme, pero esta gente es impune, no, como 

tienen inmunidad diplomática, todo esto burocracia dorada, enquistada de diamantes, 

no solo dorada. ¿Cuál es la realidad compañeros? Esta es la buena noticia: gracias a las 

políticas económicas del actual gobierno porque es por eso, no es casualidad. El 

próximo año creceremos y creceremos más que el promedio de América Latina, 

creceremos 1.4% y de nuevo demostramos que esta burocracia internacional infame 

estuvo totalmente equivocada. Ellos predecían para el 2017 4.3% de decrecimiento, en 

verdad vamos a crecer 1.4. Se imaginan equivocarse en 5.7. Esta gente debería renunciar 

si tiene algo de dignidad, pero que van a renunciar con su sueldo de oro, se jubilan a los 

50 años, poco de sinvergüenzas. Diego si tiene algo más que agregar. Primero quiero 

presentarles Diego estaba como gerente del Banco Central. Quiero decirle esto no es 

casualidad, yo, haber pasado esta tormenta perfecta, mojándonos por supuesto era 

inevitable, pero llevando la barca de la patria a buen puerto, exitosamente, no es 

casualidad. Hemos analizado, y creo que son tres factores: primero, claro liderazgo 

político, no, del equipo económico, del presidente de la república, etcétera. Segundo, 
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no es fácil, hay que coordinar diferentes sectores, superintendencia, Banco Central, 

ministerios. Segundo, las reformas institucionales que hicimos. Si el Banco Central 

fuera autónomo como pretenden algunos, ya hubiéramos quebrado. O sea, quieren un 

banco autónomo y en dolarización. O sea, no tiene nada, ningún instrumento para 

manejar la economía el gobierno. Estaríamos quebrados. Entonces, se hicieron reformas 

muy importantes institucionales, y tercero, yo creo que es el acto más importante, un 

extraordinario equipo económico jóvenes brillantes como Diego, muy cohesionado, 

supieron actuar en equipo, que han pasado meses muy duros, pero que gracias a Dios 

han sido muy exitosos. Ahí está Diego, está Fausto Herrera, Fausto renunció hace unos 

días por cuestiones de salud, está Patricio Rivera, está Madelein Abarca, actual gerenta 

del Banco Central, está incluso el superintendente de Bancos Cristian Cruz que siempre 

nos da información, siempre coordinamos la regulación de la banca para no ponerla en 

peligro en los momentos más duros, pero tampoco vamos a permitir que sin hacer nada 

sigan llenando sus utilidades, entonces ya les rebajamos las tasas de servicio, ya les 

obligamos a traer su plata del exterior, ya les subimos el encaje, por eso están que comen 

cemento. Y dicen: ¡Ay! Paquetazo. Qué bueno que los paquetazos sean ahora para los 

banqueros y no para las grandes mayorías como era antes compañeros. Entonces como 

renunció Fausto por motivos de salud, porque se ha sacado el aire el pobre tiene serios 

problemas de salud, pero la patria le agradece y reconocerá siempre su labor. Increíble 

lo que se ha hecho. Este, Patricio Ribera pasó al Ministerio de Finanzas, se conserva el 

mismo equipo. Diego que estaba en la gerencia del Banco Central pasó a ministro 

coordinador de política económica y Madelein Abarca que era viceministra de finanzas 

pasó de gerente del Banco Central del Ecuador. Bienvenido Diego y mucha suerte, no, 

en tus nuevas funciones. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO COORDINADOR DE POLÍTICA ECONÓMICA 

DESDE: 2:35:24   HASTA: 2:36:53 

Bueno, veamos otros signos de recuperación. La recaudación tributaria, este cuarto 

trimestre, no, el SRI tiene estadísticas más avanzadas, es más fácil calcular, se puede 

calcular en tiempo real, ya se incrementa en 4%, ¿esto con respecto a T-1 o T-4? T-4 

con interanual. Y la recaudación del IVA todavía sigue siendo un poquito más baja. El 

IVA es un importante indicador de actividad económica, pero el IVA interno; esto está 

afectado por el IVA de importaciones que redujimos grandemente y eso es bueno para 

el país, pese a eso, solo está 2% más bajo que el último trimestre del año anterior, 

considerando 12% de IVA, no 14% como dirá la prensa, no: a pesar de aumentar dos 

puntos el IVA, todavía están por debajo del año anterior. No, no, no, esto es ajustado, 

suponiendo que hubiéramos cobrado solo 12%, y recordando que hemos restringido 

fuertemente con las salvaguardias las importaciones y hay IVA por importaciones. Los 

estudiantes de economía que me escuchan deben estar siempre muy atentos, el IVA 

interno es un buen indicador de actividad económica, pero el IVA de importaciones no 

necesariamente es bueno. O sea, ah, yo puedo cobrar mucho más IVA y demostrar que 

tenemos mucha actividad económica que si es solo IVA de importaciones pueden estar 

al borde de una crisis, no, hay que estar muy atentos con el IVA de importaciones. Es 
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decir, importar mucho no es bueno, peor para una economía dolarizada. Sigamos. 

Depende, no, lo importante son las importaciones netas porque si importan mucho y no 

pueden exportar para una economía dolarizada es la fórmula del desastre. Lo importante 

son las exportaciones netas. El mayor nivel de intercambio, pero siempre con un saldo 

favorable en lo posible para el país. Bueno la reserva internacional que dijeron que 

íbamos a colapsar que nos habíamos comido las reservas, claro en los momentos más 

duros cuando todo el precio del petróleo a 20 dólares con terremoto incluido, se redujo 

la reserva, pues qué esperaban, no, pero nunca tuvimos niveles críticos ni mucho menos 

y vamos a acabar con una reserva de más de cuatro mil millones de dólares. Vean, 

estrictamente hablando en dolarización no se necesita reserva porque no hay moneda 

nacional para respaldar. No se necesita Banco Central. Los depósitos de las instituciones 

públicas podrían estar en la banca privada, como de hecho lo estaban para gran parte de 

las instituciones públicas. Las empresas públicas no estaban obligadas a depositar en la 

cuenta única, creo que ni los municipios, no. ¿Los municipios si estaban obligados o 

no? No estaban obligados, el IESS. Okay, entonces no se necesitaba ni el Banco Central, 

pero ahora el Banco Central no guarda hasta el último centavo que le depositan es que 

somos unos irresponsables. ¿Dónde aprendieron economía? Con los Tres Chiflados, 

hermano; con el Pájaro Loco. Están locos. Eso lo escuché con el excanciller, ministro 

de la dictadura, presidente de la Asociación de Bancos, Pacharaco Robalino, que 10 mil 

millones hay en depósito, pero si solo hay 3 mil, 4 mil millones de reserva, hay un 

descalce de 7 mil millones. Pero qué barbaridad. O sea, los bancos también tienen un 

descalce porque les aseguro que tienen prestado 10 mil millones y solo tienen en 

efectivo mil millones. Pero esa es la labor de la banca colocar, captar y colocar, pero no 

de un Banco Central si son depósitos públicos. Ahorro público si era un absurdo tenerlo 

inmovilizado, peor en las condiciones del país, pero les insisto, antes ni siquiera había 

la obligación de depositar en el Banco Central. O sea, cuando Petroecuador, Flopeg, 

municipio de Salinas depositaba en un banco privado, Banco Pichincha, él si podía 

prestar, el Banco Central no. Les insisto, dónde aprendieron Economía con Tres Patines, 

hermano, Es increíble, es economía torpe. ¿Saben lo que significaría tener 

inmovilizados 10 mil millones de dólares del Banco Central? Significaría que estamos 

decreciendo 7%, que el desempleo estaría en 25%. No saben lo que hablan. Atentan 

contra el principio básico de la macroeconomía, que movilizar el ahorro en la inversión 

que forma más eficiente, rápida, sin riesgos. Lo que tenemos en el Banco Central, la 

mayoría es ahorro público, depósitos del propio sector público, que si todo el mundo va 

a retirar sus depósitos no hay plata. Eso es imposible, lo mismo es el principio de la 

banca privada, la banca privada se basa en que no todos los depositantes al mismo 

tiempo vayan a retirar sus depósitos porque no hay efectivo. Es la confianza, pero 

además en el sector público es imposible porque solo pueden depositar en el Banco 

Central. O sea, un municipio, el de Salinas, Flopeg va a retirar su plata, dónde la va a 

depositar, no se puede dar. Siempre se han mantenido los márgenes y la ley porque hay 

una parte que, si es encaje bancario y qué más de la banca, depósito de la banca general 

que siempre han estado respaldados, pero ni siquiera nos exige la ley respaldar todo. 

Siempre han estado respaldados, pero la plata del sector público tenerla guardada en el 

Banco Central, mientras se necesita tanta liquidez para mover la economía es economía 
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autista realmente, es la peor torpeza que he escuchado en economía, esa tontera la 

repiten en programas de televisión, etcétera. Es la fórmula del desastre, inmovilizar ese 

ahorro. Lo hemos hecho muy bien compañeros. Gracias a Dios tenemos un Banco 

Central que ya no es autónomo, que fue uno de los inventos del neoliberalismo para atar 

de brazos a cualquier gobierno y hay gente que propone volver al pasado. No era 

autónomo entre comillas, ah, porque no hubo mayor cómplice de la crisis bancaria de 

los banqueros que el Banco Central porque era autónomo el gobierno del pueblo 

ecuatoriano, pero lo manejaban los baqueros. Ahora sí ese Banco Central está en 

función del bien común y gracias a una actividad coordinada con ese Banco Central, al 

buen manejo de la liquidez de las reservas que en dolarización no se necesita, no se 

necesita ni Banco Central, pero ya que tenemos Banco Central, que tengamos las 

reservas, gran parte de esas reservas son depósitos públicos y quieren que los tengamos 

guardados inmovilizados. Vayan a decirle eso a los tres chiflados hermano, algo de 

economía hemos aprendido. Gracias a eso se ha podido dinamizar y reactivar la 

economía, Diego. 

INTERVENCIÓN DE MINISTRO COORDINADOR DE POLÍTICA ECONÓMICA 

DESDE: 2:42:55   HASTA: 2:43:55 

Cierta gente no ha entendido el rol de un Banco Central en dolarización. La única 

función indelegable de un Banco Central tiene varias funciones, no, pero la única 

indelegable, es decir, la única que justifica su razón de ser es emisor de moneda, que ya 

no existe moneda nacional. Estrictamente podríamos prescindir del Banco Central. Si 

no tuviéramos Banco Central, lo que se exige en reservas de los bancos estaría en la 

propia banca, no, los depósitos del sector público estarían en la propia banca y se estaría 

prestando pues esto, pero como está en el Banco Central hay que tenerlo inmovilizado. 

No sé dónde aprendieron economía, les insisto. Con eso estaríamos quebrados. 10 mil 

millones, yo he escuchado a este tipo. Tenemos 10 mil millones en depósito, insinuaba 

que debemos tener 10 mil millones guardados. 10 mil millones son 10 puntos del PIB, 

eso significa un decrecimiento de 15- 18% y una tasa de desempleo del 25%, no saben 

lo que hablan. Por favor estudien el rol del Banco Central en dolarización y esta es la 

nueva economía, no esa economía autista que ya fracasó porque con esas ideas nos 

llevaron a la debacle más grande de las últimas décadas en el año 1999. Prohibido 

olvidar son sus fórmulas, sus políticas, sus modelos los que han fracasado, no los de la 

revolución ciudadana, por el contrario, con nuestras políticas hemos enfrentado 

exitosamente la tormenta perfecta compañeros.  

Bien, sigamos por favor. Había alguna otra diapositiva, ya estamos todos. Okay. 

Entonces, buenas noticias vamos a crecer 1.4% el próximo año, pese a los agoreros del 

desastre y a una burocracia internacional irresponsable que dijo que íbamos a decrecer 

hasta el 2022. O sea, en Latinoamérica alguien que se atreva a hacer previsiones a 5 

años, ese ya no es economista. Ese es astrólogo. Ese ya no es especialista en mercado, 

es Walter Mercado. O sea, es una irresponsabilidad terrible y nuevamente han hecho un 

papelón, pero verán la próxima estupidez que diga el Fondo Monetario la prensa 
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corrupta lo publicará en titulares porque así es esa prensa para tratar de hacernos daño. 

Jamás creerle a esa prensa, a confiar en su gobierno, lo hemos hecho muy bien y 

logramos salir adelante compañeros, pese a condiciones extremadamente adversas. 

Bueno tuve reuniones y de noche cena, esta vez con, la cena de Navidad siempre la 

hago como es más familia con el gabinete sus esposas, sus esposos, esta es cena de 

Estado, con las principales funciones de Estado el bloque, no todo el bloque, porque 

tenemos 100 asambleístas con los presidentes de las comisiones. También invité a los 

que llamamos jubilados, los asambleístas que tiene ya como 2 reelecciones, como 

Vanesita, y ya no se pueden presentar a la elección, entonces, además fue el cumpleaños 

niño Dios, el 25 de diciembre, no, okay, la felicito, no parece que ya llegó a los 40 

Vanesita, ah, se la ve muy joven. No cuando fue electa fue la asambleísta más joven de 

la república. ¿A los cuántos años? Veinticuatro años, muy bien. Bueno, y se invita pues 

a los presidentes de las diferentes funciones, obviamente la Asamblea Nacional, 

Gabriela Rivadeneira, presidente del Consejo de la Judicatura, Gustavo Jalk; presidente 

de la Corte Nacional, el Dr. Ramírez; presidente del Consejo Nacional Electoral que no 

pudo ir. Tribunal contencioso electoral, Patricio Vaca. Se invita, a ver tengo electoral, 

judicial, legislativo, ejecutivo, Consejo de Participación, Raquel González; se invita al 

Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas; al comandante de la policía; a las 

autoridades de control, Fiscalía, Contralor, Procurador, superintendentes porque todos 

formamos el Estado y, realmente con esta coordinación, armonía que ha habido entre 

las diferentes funciones del Estado, instancias de control; algunos creen que 

independencia es ser enemigos. Eso es un absurdo. En Estados Unidos el fiscal lo 

nombra el presidente y ha habido fiscales que han sido hermanos del presidente como 

Robert Kennedy, con John F. Kennedy. Acá tienen que ser enemigos porque tienen que 

ser independientes. O sea, ya maduremos que ya no nos coman el cuento con esas 

tonterías, insultan nuestra inteligencia. Ya maduremos. Qué bueno que haya habido 

armonía entre más altas funciones del Estado para sacar al país adelante y acá están los 

frutos compañeros. Nadie puede negar, solo un ciego del alma: la década ganada. El 

país se ha transformado, el país es otro, para bien, mucho mejor.  

Escuchaba en ese panel en esa mesa redonda, no se cómo llamarle Pablo Lucio Paredes, 

no, con su pinta de informal, de pragmático; pura lámpara no: bueno sí, sí hay cosas que 

han mejorado un poco y hay muchas cosas que han empeorado. En qué planeta vive, 

será en su barrio porque para las grandes mayorías, la inmensa mayoría de cosas ha 

mejorado. De cosas tan simples como un registro civil hasta cosas tan importantes como 

la educación, las universidades, las carreteras, la energía, etcétera. En qué planeta vive, 

¿a quién quiere engañar? Porque así es nuestra oligarquía, no. Si se les cobra más 

impuestos: ¡Ay! Impuestos, que no, que, atentados a la libertad, pero si en el barrio se 

les pide una colaboración para hacer una entrada adicional para que entre el servicio 

doméstico y no cran que son amigos que van a visitar, ahí si contentos ponen la plata. 

Es lo mismo, pero a nivel nacional. A nivel nacional si les apesta, no. O sea, ellos 

quieren una república independiente, a nivel de gallada ahí si todas las contribuciones 

para sus barrios exclusivos. Esa es la mentalidad de nuestras élites. Ojalá algún día 
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tengan mentalidad de patria. Ojalá no piensen solo en su mundillo, solo en su minúsculo 

entorno, solo en su club de lujo, solo en sus barrios, solo en sus escuelas exclusivas, 

sino piensen en el bien común. Y la gente sabe que Ecuador ya cambió, que hemos 

mejorado muchísimo para el bien de todas y de todos; excepto ciertas elites que 

perdieron el poder. 

Así de contradictoria es nuestra burguesía, no. Si en el club de lujo le piden una 

contribución adicional para una piscina, ahí si contribuyen, pero si se les pide dos puntos 

más del IVA para reconstruir Manabí y Esmeraldas, este gobierno estatista que nos 

asalta, etcétera, porque solo piensan en ellos y vayan a esos clubs de lujo, ojalá ya no 

existan ah. El Club los Arrayanes, ustedes saben que había una línea hasta donde podían 

ir las empleadas domésticas y los choferes, de ahí no podían pasar para que no se 

confundan con los clientes. ¡Que insulto a la dignidad humana! Ojalá ya esas cosas no 

existan. Por mí yo les pondría un impuesto a esos clubes, aún yo quise, pero no tuve el 

apoyo, no. Dicen que soy dictador, pero muchas cosas he perdido en las discusiones 

internas del buró y de Alianza País, pero yo a todos esos clubes de lujo les pondría 

impuestos hermano, que paguen. Si quieren exclusividad que paguen, que quiere azul 

celeste, que les cueste. Pero en serio, había líneas hasta dónde podías pasar, y las 

empleadas domésticas tienen uniforme para que no crean que es la patrona, okay, y 

comían a parte; todas esas cosas, que terrible, yo no sé si soy yo el perdido en esta época, 

pero yo no entiendo, no entiendo esas cosas de que unos comen una comida, los otros 

comen otra comida, Ojalá ya no se dé en nuestras fuerzas armadas eso, en nuestra 

Policía Nacional. Colegios para oficiales, colegio para tropa, lugar para los clientes, 

lugar para la empleada doméstica. Puerta de entrada para la gente de bien, puerta de 

entrada para las empleadas domésticas. ¡Ya basta! A inaugurar un país de todos y de 

todas, compañeros, con igualdad de derechos. 

Los comandos, ¿si están comiendo lo mismo, no? Ya no es que hay diferencia, oficiales, 

tropa, esas cosas, no. ¿Si están comiendo lo mismo, en la misma vajilla?, porque 

también me ha tocado que plato de loza para oficiales, plato de aluminio para la tropa. 

No compañeros, todos comemos igual, todos vivimos igual, todos tenemos igualdad de 

derechos. Esa es la lucha. La única diferencia es en base a responsabilidades. Que el 

que tiene más responsabilidad gane un poco más, que el que tiene más trabajo intelectual 

debe tener una oficina aislada con secretaria, perfecto, cuestiones de trabajo, pero las 

casas, por ejemplo, las casas fiscales. O sea, si el oficial tiene tres hijos, la tropa tiene 

tres hijos, la casa del mismo tamaño, la misma casa; no es que como es de tropa una 

casa más precaria, y el otro una casa más, con mejores acabados, etcétera. Esa 

mentalidad ojalá se ha terminado en nuestro país, si lo hemos logrado, si hemos logrado 

aquello, no, será un gran avance de la revolución ciudadana, compañeros, esa es una 

parte fundamental de la patria nueva. 

Y aunque no crean eso pasaba no, casa del oficial, casa del de tropa. Entonces el niño 

de cinco años de tropa, ya de chiquito le metían en la cabeza que tiene la obligación de 

vivir menos bien que el otro, el niño de cinco años del oficial; que su casa era peor, que 
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iba a una escuela que era peor. Eso debe terminarse. Igualdad de oportunidades, 

igualdad de derecho, justicia social en todos los aspectos compañeros. 

Jueves 29 de diciembre, actividad de despacho. Once de la mañana reunión caso 

refinería y esto atentos y los que están escuchando por radio, ojalá puedan prender el 

televisor porque esto es fundamental, y nuevamente se me pegaron un tiro en el pie la 

partidocracia. Que el gobierno más corrupto de la historia, por ahí hay unos idiotas que 

Correa, el presidente más corrupto de la historia. A mí que me revisen lo que les de la 

gana, cada ladrón juzga de acuerdo a su condición. En todo caso compañeros, si, lo que 

tenía esta gente hasta antes del caso refinería era un crédito mal dado de 800 mil dólares 

de los cuales hemos recuperado 400 mil dólares, pero eso no publicó la prensa. Eso era 

todo lo que tenían. Ahora sí lamentablemente se presentó este caso muy grave, pero lo 

que no dijeron es que era un, una trama, un engranaje que viene antes de nuestro 

gobierno, tomados por los mismos de siempre. Tal vez es responsabilidad de nuestro 

gobierno. No pudimos detectarlo y desarmarlo, pero la mayor parte de gente 

involucrada son funcionarios de carrera. Hay un traidor, desleal, un pillo que traicionó 

a todos; nos engañó: Carlos Pareja Yanuzzelli. Yo confié en este tipo. Era referente de 

honestidad del sector petrolero, yo prologué su libro: Occidental, soberanía o 

sometimiento. Él fue el que lideró la caducidad de Occidental. Me acuerdo cuando 

estuve en el gobierno de Palacios, fueron los movimientos sociales los que le 

propusieron como gerente de Petroecuador porque era referencia de patriotismo, de 

honestidad, y, se le dañó el corazón. Hay que tener los principios muy bien puestos para 

manejar miles de millones de dólares sin caer en tentaciones. También hay que tener un 

estilo de vida, no, o sea, créanme que mi felicidad no depende de los bienes materiales, 

sino de otras cosas no. Siempre he sido ligero de equipaje como canta Antonio Machado 

y espero morirme ligero de equipaje también. En lo material creo que mi bien más 

preciado es mi bicicleta Mashi, bueno y mi carpa. Bueno, en todo caso, se le dañó el 

corazón, pero lo que no se sabía es que el verdadero cerebro de esto, que venía de hace 

mucho tiempo, es un socialcristiano, lo logramos descubrir por exceso de confianza. 

Descubrimos un pago el que le compró la casa, el terreno para la casa Carlos Pareja 

Yanuzzelli es su primo Charlie Pareja Cordero, exsecretario de Febres Cordero, pero 

personal de Febres Cordero, figura clave, el que tenga uso de razón su nombre pulula 

en todas las cuestiones grises de la república. Ha sido el capo de las horas más oscuras 

del país con otro par de nombres, uno de ellos fallecido, por respeto a sus familiares no 

lo voy a nombrar. Era la trilogía del gobierno de Febres Cordero. Todo el mundo sabía 

que eran los que manejaban todas las cuestiones chuecas. Este tipo entonces paga con 

una empresa como expliqué al inicio de este Enlace de Delaware que es un paraíso fiscal 

el estado de Delaware en Estados Unidos, el terreno de la casa de Carlos Pareja 

Yanuzzelli, se confía. Descubrimos esa transacción, empezamos a investigar y lo que 

encontramos fue realmente terrible. Esto lo está liderando como debe ser la Fiscalía, no 

puedo revelar todo lo que se sabe. Sin embargo, si tengo que felicitar a nuestra policía, 

a nuestra Fiscalía; no tuvieron Navidad porque nos llegó la información en vísperas de 

Navidad, se filtra siempre esa información. Ojalá se entienda esto. En una asistencia 

penal internacional cuando se piden cuentas a Estados Unidos, Panamá, Bahamas, algún 
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rato la secretaria del banco llama: oiga señor cliente le están investigando esto, y el otro 

se entera, además que ya sabía que tarde o temprano íbamos a llegar a él. De hecho, este 

tipo ya había salido 45 días fuera del país después de que capturamos a Alex Bravo. Se 

acuerdan el gerente de refinería, regresó, entonces alguien le sopló que ya estábamos a 

punto de sacar órdenes de prisión etcétera porque ya estaban todas las pruebas y huye 

hacia el Perú, no, es la vía que están utilizando los corruptos para escapar. Huye 

ilegalmente o irregularmente. No se registran las salidas, sí se registra la entrada a Perú. 

Lo logramos detectar, ya lo estábamos siguiendo, pero apagó su celular, etcétera, no; se 

nos perdió unos dos, tres días, peor detectamos que cruzó la frontera. Mandamos al Perú 

al ministro del Interior encargado, Villafuente, al director de Senain, a la cancillera 

encargada. Nuestro embajador estaba de vacación en Bogotá, el embajador en Lima, lo 

volvimos a Lima para hacer presión sobre el gobierno peruano. Yo mismo hablé con el 

presidente Kuczynski que me dio todo su apoyo el 24 de diciembre porque dos ya se 

nos habían escapado Quezada y Baquerizo. Quezada por otro problema judicial, 

contrabando, ya, y Baquerizo, si por el caso Petroecuador, pero no lo logramos detener 

y se fue a Estados Unidos, Estados Unidos no devuelve a nadie, es algo incomprensible 

realmente, no. Entonces ya tomando todas las precauciones pues, ya hablé con el propio 

presidente, se movilizaron altos funcionarios del gobierno ecuatoriano para impedir que 

este tipo; detectamos que el día 25 de diciembre tenía un pasaje Lima- Miami, y bueno 

se logró sacar la orden de prisión con difusión roja de Interpol, peor ya el tipo, alguien 

le sopla las cosas, ya no se presentó al aeropuerto. Después lo capturaron las autoridades 

peruanas por su estatus migratorio, pero lo tuvieron que dejar libre hasta la expulsión, 

no se lo puede mantener preso y ahí aprovechó para ir a la clandestinidad. Lo bueno es 

que se le pudo retirar el pasaporte, legalmente, al menos, no puede viajar a Estados 

Unidos, pero si llega ilegalmente tampoco lo devuelve Estados Unidos; si con su cédula 

se puede mover a nivel de Pacto Andino. Estamos atrás de este tipo. Ojalá pronto se lo 

pueda capturar porque es la más grande captura, el más grande logro anticorrupción de 

la historia moderna del país; este es uno de los peces gordos de todas las cosas oscuras 

del país desde hace décadas compañeros. Su empresa fantasma en Delaware en el último 

año ha manejado más de 50 millones de dólares. Cuál era el modus operandi a los 

proveedores de Petroecuador los decían, que también son cómplices, ah, y habrá sector 

privado que tendrá que ir con sus huesos a la cárcel. Aunque Charlie Pareja no es sector 

público, desde lo privado manejaba todo este engranaje le decían pague a Sentinel, una 

empresa en paraísos fiscales, Sentinel le pasaba a otra empresa y esta empresa lo pasaba 

a Projinvest, algo así, de Charlie Pareja y de ahí se hacían los pagos, se pasaba a la 

cuenta de Alex Bravo en Panamá, le compraba los terrenos a Carlos Pareja, pero este 

tipo era el que arreglaba las comisiones, todo, no. Ahí están las pruebas, ahí, en todo 

caso, por supuesto tiene que ser sentenciado por un juez para declararlo culpable, por 

eso hay que hablar de presunto y sospechoso, pero ahí están las pruebas. Se allanó su 

casa una mansión, un insulto a la dignidad humana, fruto de la corruptela, pero dejó 

destruidas las computadoras. Si nada debe por qué destruyó las computadoras, ya les 

vamos a mostrar las fotos, no, entonces, y esa empresa que ha movido más de 50 

millones en Delaware en un año, para justificar esos movimientos informaron que es 

por una inmobiliaria que tienen en Ecuador, no existe. Puro lavado de dinero. Y los 
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gringos sí frente a eso, los gringos son bien egoístas, todo en función de sus intereses. 

Con todo respeto, yo quiero mucho a los gringos, personalmente son grandes personas, 

pero como política pública, política internacional, no se andan por las ramas, solo en 

función de sus intereses, entonces para un violador, robó al Estado lo que quieran, va a 

Estados Unidos, no lo devuelven, pero cuando es lavado de dinero con las torres 

gemelas, con el terrorismo, ahí si se preocupan, ojalá tengamos más cooperación en este 

caso porque es un claro caso de lavado de dinero multimillonario, entonces, pero ¿cuál 

es el problema? Esta gente es mala, gente perversa. Charlie Pareja es el principal 

abogado de los Isaías. Sabemos que los Isaías están pasando billete para hacernos 

escándalo con lo de Odebrecht por qué creen que les estoy advirtiendo hace rato esto, 

peor no solo eso, Charlie Pareja es el principal abogado de Odebrecht. Entonces esta 

investigación no es que hace 48 horas pues, viene hace dos meses, tres meses y que de 

repente surja lo de Odebrecht y llenen de expectativa que van a decir los nombres, ya 

suena sospechosísimo, compañeros. Okay. Entonces no excluyamos que esta gente 

tenga su mano oscura por ahí. En todo caso compañeros, es gente mala, perversa, gente 

que este tipo estuvo involucrado en las torturas de Alfaro Vive Carajo, lo dice el informe 

de la Comisión de la Verdad. Esta gente es la que te pone droga, te manda a matar, te 

choca el carro, entonces, que se yo, y que casualidad, ya cuando se le iba a atrapar surge 

la declaración de Odebrecht en Estados Unidos y este es el principal abogado de 

Odebrecht, no sé si tenemos claro: el principal implicado, la cabecilla de la red de 

corrupción, por lo pronto en Petroecuador, pero puede ser en otros sectores, no, además 

de haber sido secretario de Febres Cordero, es el principal abogado de los Isaías y es el 

principal abogado de Odebrecht en Ecuador, y justo cuando lo vamos a capturar surge 

el escándalo Odebrecht. Por eso señores todo lo que diga Odebrecht tenemos que tenerlo 

con beneficio de inventario, tomarlo con beneficio de inventario y con pruebas porque 

ya verán que querrá involucrar a todo el mundo sin pruebas y hasta que se esclarezca el 

asunto, pasó el 19 de febrero, se los estoy anticipando. Ha caído o va a caer un pez 

gordo y ya está evidenciado, tal vez el pez más gordo de la corrupción de las últimas 

décadas en Ecuador, pero un hombre extremadamente poderoso, socialcristiano, fue 

mano derecha de Febres Cordero, abogado principal de los Isaías que tienen decenas, 

centenas de millones de dólares y nos la tiene jurada, y el principal abogado de 

Odebrecht en Ecuador. Veamos el siguiente video por favor. 

REPORTAJE 

DESDE: 3:03:11   HASTA: 3:06:16 

Nuevamente felicitaciones a nuestra policía, a la Fiscalía, no tuvieron Navidad. Yo 

parcialmente no la tuve, tuve que pasar pegado al teléfono enviando aviones, hablando 

con el presidente Kuczynski, con otros amigos peruanos para evitar porque hay mucha 

disposición para colaborar de altos funcionarios peruanos, pero los mandos medios a 

veces no hacen caso y algunas veces comprensible porque por ejemplo por el caso 

Baquerizo Quesada, esta gente están defendidos por el mismo estudio jurídico, de 

alguien muy poderoso del Castillo, me parece relacionado con un senador o congresista 

del APRA, no y les pusieron a los pobres policías. Hay alguien de este caso aquí o no 
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que estuvo en la reunión de refinería, no sé si recuerdo el caso Baquerizo el caso 

Quesada, juicios a los pobres funcionarios que trataron de detenerlos. Entonces esa 

gente ya se muere de miedo también, por eso es que no le detuvieron a Charlie Pareja y 

la orden de deportación era para las 8 y media del día siguiente porque los acusaron de 

extrema agilidad, incomprensible agilidad, velocidad en trámites, están enjuiciados por 

los casos anteriores por este poderoso estudio jurídico. Entonces no es a veces ni mala 

voluntad de los mandos medios bajos peruanos, sino un comprensible temor por lo 

poderosos que son esos estudios jurídicos, esa gente, estos corruptos por los juicios que 

les han puesto. Entonces por eso no lo retuvieron, sino que la orden de deportación tenía 

vigencia al día siguiente a las ocho y media y ese tipo aprovechó para fugarse, no, peor 

está en el Perú, y ojalá que más temprano que tarde caiga. Vamos a mandar este video 

por Twitter para que todo el mundo sepa qué es lo que pasó. Vamos a ver qué es lo que 

dicen los mismos de siempre. Ya están diciendo no, Cinthya Viteri ni lo conoce, ni 

prójimo no es, lo mismo Nebot. Este es más socialcristiano que Nebot, que Cinthya 

Viteri y Febres Cordero juntos, mano derecha de Febres Cordero, secretario privado, 

abogado de los Isaías que siempre han estado atrás también de los socialcristianos. 

Prohibido olvidar, este es el representante de la más triste historia de nuestro país. Por 

fin cayó este pez gordo, compañeros. 

Era vox populi en Guayaquil, pregúntenle a cualquier pelucón, todo el mundo sabía, 

nos faltaban las pruebas, pero, además algunas reflexiones, lo importante es el pacto 

ético. Todo esto se hace con empresas fantasmas en paraísos fiscales, así que a no 

dejarnos engañar. Todos este 19 de febrero un sí rotundo para que los funcionarios 

públicos no puedan tener cuentas, inversiones, nada en paraísos fiscales compañeros. 

Será un gran paso en la lucha contra la corrupción. A identificar muy bien los que se 

van a oponer al pacto fiscal. Por su puesto no van a decir vota no porque yo quiero 

seguir teniendo mi banco, mis billetes en paraísos fiscales. No, vota no porque Correa 

es así, porque Correa es asado. Si yo no soy el candidato, quítense esa fijación conmigo, 

ya me preocupo hermano, ya. Ya me preocupo porque el rato en que no esté se van a 

pegar un tiro, pues, pierden su razón de vivir, viven para odiarme. Yo no soy el 

candidato, es el país, así que, a decir sí a la consulta popular para evitar los paraísos 

fiscales de los servidores públicos, compañeros, que tengan bienes, cuentas en esos 

paraísos fiscales. Y una última reflexión. Esta gente es mala, es perversa. Este tipo es 

poderosísimo. Si ven la mansión que tiene no, es un insulto a la dignidad humana y esto 

es también lo que está en juego el 19 de febrero. Pongan. Miren quién necesita algo así. 

Es que yo con mi plata hago lo que me da la gana. Primero es plata mal habida. Segundo, 

eso es ideológico, eso es lo que está en juego que se pueda hacer con su plata lo que le 

dé la gana o que siempre hay que tener consideración por el entorno, saber que todavía 

hay pobreza extrema, etcétera y que no hay derecho a estos lujos extremos, insultantes 

sobre todo para los pobres, pero en esta casa vivía este tipejo y estos son los 

socialcristianos los que nos quieren volver al pasado. Prohibido olvidar. Este es el 

pasado que queremos superar. Que incluso con plata bien habida yo creo que es 

reprochable, yo creo que alguien que tenga conciencia social no puede hacer con su 

plata lo que le dé la gana, siempre ha de tomar en cuenta el resto, pero peor si es plata 
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mal habida, que lujo compañeros. En todo caso es gente mala, muy poderosa, con 

muchos tentáculos. Manejan periodistas, ahí está Carlos Vera defendiendo Odebrecht, 

ahí hay videos. Manejan todavía, tienen influencia en el poder judicial, jueces que tienen 

miedo a estos poderosos estudios jurídicos, que es lo que está pasando en Perú. Manejan 

poder económico, poder mediático. Es el principal abogado de los Isaías. Sabemos que 

tuvieron reuniones en Quito financiado por Roberto Isaías con los denunciólogos, por 

si acaso este señor también estaba detrás de Focus también ah. Charlie Pareja es uno de 

los financistas de Focus, el denunciólogo que es un farsante y que es un mercenario de 

la política y de la comunicación al mejor postor. Quien le paga o deja de pagar, de 

acuerdo a eso denuncia una cosa, se inventa o no, ratifica o no. Este señor estaba detrás 

de Focus también Charlie Pareja y atrás de él también están los Isaías y sabemos que 

han tenido reuniones en Quito para tratar de despedazarnos con el caso Odebrecht, que 

probablemente ellos también lo están manejando, influenciando porque este tipo es el 

principal abogado de Odebrecht. No se olviden, ya, porque la oposición está 

desesperada, saben que la tienen perdida el 19 de febrero a no ser de que lancen una 

bomba atómica, entonces eso es lo que están intentando con el caso Odebrecht, al final 

me involucran a mí, involucran al vicepresidente y hasta demostrar que no tenemos 

nada, ya pasó el 19 de febrero. Recuerden este pez gordo, además de haber sido 

secretario privado de Febres Cordero, además de ser inmensamente millonario, pese a 

esas mansiones, pese a sus millones, si saben que tenemos juicios por insolvencia 

porque no ha pagado a la banca cerrada. O sea, ya el colmo de la avaricia, el colmo de 

la mezquindad humana. Si saben que este tipo debe a banca cerrada. O sea, este es uno 

de los que hizo quebrar la banca y nos hizo pagar a todos los ecuatorianos y pese a su 

mansión debe a la banca privada, o sea, no tiene honor ni dignidad, ya no tienen nada. 

En todo caso es el principal abogado de los Isaías, de esos angelitos que están poniendo 

billete desesperados para tratar de hacernos perder las elecciones, y coincidencialmente, 

también es el principal abogado de Odebrecht en el Ecuador. Prohibido olvidar. Si están 

ya enlazando todas las cosas. Okay, entonces estamos ante un pez gordo de la 

corrupción es este país, por fin ha sido evidenciado, ojalá pronto lo podamos capturar y 

que vaya con sus huesos a la cárcel. Ha hecho demasiado mal al país, compañeros. 

Miren los partidos que se inscribieron para defender el no en la consulta a los paraísos 

fiscales, partido Socialcristiano, por supuesto pues ahí ven todas las empresas que tiene 

Charlie Pareja en los paraísos fiscales, que más van a decir, pero entiendan que están 

defendiendo sus bolsillos. Unidad popular, esos son la antología de la incoherencia, 

cualquier cosa se espera de ellos. Fuerza Ecuador, este es el roldosismo, no. Este pobre 

chico anda más perdido que Papá Noel en junio, Pachakutik, los indígenas defendiendo 

los paraísos fiscales, qué bestia, pobrecitos no, qué perdidos en la historia están. 

Concertación, este es el del moñito, no, ¿cómo se llama este señor? César Montúfar, 

este, irrelevante. Adelante Ecuador, Adelante, ojalá entiendan contra qué estamos 

luchando. Todos con mucha fe a votar sí en la consulta popular y prohibir los paraísos 

fiscales para nuestros funcionarios públicos.  
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Bueno, luego tuvimos revisión del Enlace, diferentes actividades. Viernes 30 de 

diciembre, bueno hice algunas visitas que me gusta realizar en esta época, o sea, algunas 

veces las víctimas, damnificados, personas que por diferentes motivos han salido 

perjudicadas muchas veces por el Estado, solo sirven para titulares y ver si se hace 

politiquería, para nosotros son vidas que se han perjudicado grandemente y siempre 

están con nosotros presentes y ellos saben que no están solos y aproveché para visitar a 

Edison Cosíos, joven herido en la protesta de septiembre de 2011 del colegio Montúfar 

cuando un teniente disparó una bomba lacrimógena, le voló medio cerebro, entonces 

está en semi estado vegetativo, yo creo que sobrevivió solo por el amor de su madre 

porque es impresionante la entrega de su madre, pero tiene algo de conciencia, 

responde, pero obviamente está postrado en una cama, y ojalá el mensaje para los chicos 

del Mejía y todos los chicos, no, las ultimas bullas, protestas que tuvimos fue hace un 

año con el colegio Montúfar cuando un desaprensivo le lanzó un ladrillo en la cabeza a 

una policía, ¿si se acuerdan? Esa policía pudo quedar parapléjica, y cuando nosotros 

sancionamos, toda una campaña de la prensa que estábamos reprimiendo la libertad de 

expresión de los jóvenes. O sea, la prensa es capaz de vender el alma con tal de hacerle 

daño el gobierno, no, destruir el país para ver si pierde Correa qué irresponsables. En 

todo caso, ojalá que entendamos que con estas cosas perdemos todos, pero no la vida 

de Edison, para la familia es un gran dolor y se arruinó la vida del teniente de policía, 

fue algunos años preso, tuvo que pagar 50 mil dólares, tuvo que declararse insolvente, 

salió de la policía, tal vez por perder la cabeza un momento, tal vez no es una mala 

persona, tal vez le faltó profesionalismo, vocación, pero si no se hubiesen dado esos 

conflictos no se dan esas situaciones extremas y no pasan estas cosas. Ojalá entiendan 

los jóvenes, siempre ser rebeldes, pero a saber serlo. No se trata con la violencia, o el 

juego, porque le toman como juego, robarle el casco al policía, tirar piedras, destruir el 

patrullero, basta, basta, maduremos. Otra forma juventud de demostrar la rebeldía, de 

protestar, etcétera y nunca más dejarse manipular por los irresponsables cobardes del 

MPD porque muchas veces eran los profesores del Mejía del Montalvo los que 

manipulaban a los jóvenes para que sirvieran de carne de cañón. Así de inhumana esa 

gente y se decían profesores. Qué van a ser profesores esa gente que juega con sus 

propios alumnos, con los jóvenes.  

Bueno, también tuve la oportunidad de visitar a Monseñor Alberto Luna que estaba 

malito, y pues un santo Monseñor Luna y en la vejez se le ve más claramente ese rostro 

se santidad, ese rostro transparente. Y también estuvimos con el señor arzobispo de 

Quito, un abrazo a todos ellos, con la gente de la casa, no, sacerdotal donde está 

monseñor Luna, y donde vive monseñor Fausto Trávez, gente muy linda, no, gente que 

trabaja, gana su sueldito, pero lo hace de vocación, lo hace con total entrega, no. Ayuda 

a los sacerdotes, a la parroquia, etcétera. 

Bien, y luego tuvimos pues la décima sexta sesión ordinaria de Consejo de seguridad 

pública y de Estado COSEPE y con eso terminamos las actividades oficiales del año. 

Bueno en verdad tuvimos despacho de actividad estratégica y revisión del Enlace, pero 

digamos fue una actividad oficial con otras autoridades del Estado, a eso me refería.  
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Y sábado 31 de diciembre nos encontramos en el Enlace número 506, cancha del club 

de fútbol Racing de Salinas, Salinas es como el club argentino, verdad, dicen que tiene 

la hinchada más fiel del planeta. Bueno, que viva Salinas, que viva Santa Elena. Está 

linda la playa. Ojalá todos puedan visitar la playa. Bueno ustedes saben que en la base 

militar tengo una casita presidencial, pero ojalá muchos otros puedan ir a Atacames, a 

visitar Esmeraldas, etcétera.  

Bien y empecemos la parte de puntos varios con buenas noticias, no, Ecuador en 

positivo con cosas que han funcionado. La prensa no lo dice. O sea, ahora si se recupera 

la economía es por suerte, no hemos hecho nada, a pesar de nosotros. Es fruto de las 

políticas del gobierno, por favor: las salvaguardias; logramos excedentes en el sector 

externo con eso liquidez para inyectar a la economía, etcétera. Y por ejemplo ahora el 

éxito que ha tenido Tulcán, gracias a Dios, Carchi, en estas fiestas navideñas donde fue 

mucha gente a comprar a Tulcán, no es casualidad, pues, es que pusimos la canasta 

transfronteriza. ¿Cuál era la idea? En lugar de comprar a Ipiales, regresar pagando 

salvaguardias, IVA, etcétera, no, les permitimos a los comerciantes de Tulcán comprar 

ciertos bienes para venderlos al propio Tulcán iban a tener un margen de ganancia, iba 

a generar empleo, y reactivarse la economía. Eso lo hicimos en octubre de 2015, pero 

ya fue muy cerca de Navidad. La gente no comprendió muy bien el mecanismo. En 

cambio, ahora, pues que ya manejaban bien el proceso, fue todo un éxito. También 

ayudó el prefecto del Carchi, en buena hora, que hizo mucha promoción para que la 

gente vaya a Tulcán a comprar. Esa es la manera, no hacer marchas, tonterías que no se 

ganan sin ninguna propuesta, con lo cual no se gana absolutamente nada, sino unir el 

hombro para que sean exitosos los programas. Entonces cuál es la idea, la gente ya no 

tiene que ir a Ipiales a comprar, puede comprar lo mismo en Tulcán y con eso se reactiva 

la economía y se genera empleo en Tulcán y el programa fue un éxito y se verificó sobre 

todo estas navidades. Dicho sea de paso, el primero de enero básicamente tuvimos 

importación de plasmas y de impresoras que era lo que más nos traían de Colombia, 

pero eso se puede adquirir colombianos en Tulcán ahora. Entonces, en lugar de ir a 

Ipiales y ya n se puede comprar plasma, impresoras, van a Tulcán a comprar el mismo 

plasma, la misma impresora al mismo precio, pero en Tulcán, entonces se reactiva la 

economía de Tulcán y del Carchi. Dicho sea de paso, el primero de enero del IVA sube 

en Colombia del 16 al 19%, ¿qué dirán pues lo que han venido sosteniendo que tenemos 

altos impuestos en el país?, cuando nosotros tenemos un IVA del 14% hasta junio 

porque vuelve a ser 12%. Todo es puro cuento por favor, Ecuador es un país de bajos 

impuestos. Que los ricos mantengan eso para proteger sus bolsillos, lo entiendo. Que 

los pobres compren ese discurso, me preocupa. A no creer, por favor, Ecuador es un 

país de bajos impuestos. Y sin adecuados impuestos ¿cómo se hace obra pública?, 

¿cómo se redistribuye la riqueza? A no creerle a los mismos de siempre, la mejor 

prueba, desde el primero de enero en Colombia, el IVA 19% y gobierno liberal, de 

derecha. Ahí no dicen esta boca es mía, pero si yo tengo que aumentar dos puntos el 

IVA por un terremoto de 8 en la escala Richter, ahí sí gobierno estatista, socialista 

cortando las libertades. A esa gente a no creerle ni el padre nuestro, compañeros. 

Veamos el siguiente reportaje, adelante. 
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REPORTAJE: 

DESDE: 3:21:06   HASTA: 3:23:09 

Bueno, recuerden ah, Colombia como tiene moneda nacional para reactivar su economía 

depreció el peso en un momento dado en más del 80%, eso significa que se abarataron 

brutalmente sus productos, entonces la gente empezó a ir a Ipiales; yo creo que con un 

poco más de conciencia no se haría eso, pero bueno, la gente empezó a ir a Ipiales, los 

demagogos en lugar de dar soluciones, todo es culpa de Correa, en Tulcán se redujo 

mucho la actividad comercial, pero nosotros en lugar de hacer politiquería como los de 

siempre, ponernos a llorar como los de siempre, nos pusimos a trabajar y se diseñaron 

estos programas que tardaron un poco en ser comprendidos y en ser integrados, pero 

que han sido un éxito, y lo ha demostrado la última Navidad. Muy bien por Tulcán, muy 

bien por Carchi, por nuestras provincias fronterizas porque han sido las más golpeadas 

por las dificultades económicas porque además de los problemas por la baja del precio 

del petróleo, han tenido que soportar la devaluación de países vecinos, devaluaciones a 

las cuales no hemos podido responder porque no tenemos moneda nacional, por el 

contrario la política de la Federal Reserve con el alza de tasas de intereses a fortalecer 

el dólar, si tuviéramos moneda la política sería depreciar la moneda nacional, se está 

haciendo exactamente lo contrario porque nuestra política monetaria no responde a los 

intereses del país, sino a los intereses de Estados Unidos. Esas son las consecuencias de 

un país dolarizado compañeros, pero algunos no lo entienden y como no se entiende se 

juega con la gente. ¡Ah! Quién va a cambiar Rumiñahuis por dólares en el bolsillo, o 

sea, esa es la razón de ser de la macroeconomía, que la lógica micro no es la lógica 

macro, no, claro, todos quisiéramos tener dólares en el bolsillo, pero si no producimos 

dólares todos vamos a quebrar compañeros, entonces por eso hay que proteger el sector 

externo, por eso las salvaguardias, etcétera, no. Eso es lo que no lo dicen a la gente. 

Entonces, el programa, en este caso, canasta transfronteriza ha funcionado y muy bien.  

Ah, una cosa bochornosa que ojalá pronto sea imagen de un pasado que no volverá, la 

irresponsabilidad, no. Primero, que mal que se conduce, cómo se irrespetan las reglas 

de tránsito, la imprudencia y segundo la irresponsabilidad y la cobardía: huir. Y ya está 

identificado el conductor y ya llegó a un arreglo con el motociclista. Yo no estoy de 

acuerdo con esto. Para mí esto debería ser, es un juicio de oficio, pero miren cómo se 

atraviesa esa carretera, cruzando la doble línea en la Panamericana Sur, se estrella un 

motociclista, lo pudo matar y en vez de parar y ayudarlo después de tremenda 

irresponsabilidad, este señor se da a la fuga. Esto tiene que acabar, hermano. Esto tiene 

que acabar y es la Agencia Nacional de Tránsito. No puedo gobernar si cada instancia 

no cumple con su deber. Yo creo que nos falta mucho avanzar en esto. No podemos 

tener el nivel de accidentes de tránsito que tenemos en el país. No podemos tener el 

nivel de conductores que fugan en el país. A grandes males, grandes soluciones. Hay 

que ser más estrictos con la licencia, hay que hacer más controles, cámaras, no, y hay 

que poner como delito aparte, que un conducto huya, en países como Francia, así usted 

no produzca el accidente, si no se paran a ayudar es un delito. Aquí ustedes producen el 

accidente, huyen y no es delito. Ya basta. Sé, me informan que se identificó al 
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conductor, que entregó 500 dólares al conductor de la motocicleta. Esa motocicleta debe 

valer mucho más, no y con este acuerdo las partes renuncian a cualquier denuncia ante 

la fiscalía. Temo que esto no es un delito de acción pública, pero debería serlo para que 

la fiscalía actúe de oficio. Se pasó las dos líneas, yo no sé si a la final este señor es 

amigo de Alianza País, pero yo no puedo aceptar ese tipo de comportamiento. Lo 

debemos rechazar como sociedad, por Dios. Somos muy responsables al manejar. Aquí 

la línea continua no significa nada. La línea continua significa que no se puede rebasar, 

que no se puede cruzar; vira en “U” en una carretera de primer orden, casi mata a un 

motociclista, lo deja tirado en la calzada, huye y después arregla con 500 dólares. Me 

parece impresentable, compañeros. Algo anda mal. ANT a tomar los correctivos del 

caso, pero estas cosas deben desaparecer de nuestro país. No puede hacer 

comportamientos de esta naturaleza, conductores tan irresponsables y que además 

huyan y todo lo arreglan con 500 dólares. Esto debe terminar compañeros. 

Para terminar, un breve informe hasta el momento en la subasta para el pueblo, se han 

recaudado 678.291 mil dólares que serán utilizados para obras de solidaridad, siempre 

reportado adecuadamente a Contraloría en subasta etapa 1 a 4, 89 mil dólares; en verdad 

lo que más éxito ha tenido es la venta directa. Esto está expuesto, va gente a visitar, 

algunas veces empresarios extranjeros, la otra vez un empresario chino compró centenas 

de miles de dólares. En venta directa se han vendido 589.206 dólares, sin embargo, 

todavía quedan por ahí unos 400 mil por vender. Seguirán exhibiéndose los artículos, 

empezaremos el mes de enero porque estoy revisando todos los regalos que hemos 

recibido subastando algunas camisetas. Unas camisetas firmadas por famosos 

deportistas: Messi, Cristiano Ronaldo, del Real Madrid, del Barcelona. El juego de 

camisetas de Emelec, eso es carísimo Mashi que me regalaron los uniformes de toda la 

historia. También camisetas firmadas por futbolistas nacionales de la Tri: Kiler Bolaños, 

Antony Valencia, Jefferson Montero que me han regalado a través de los años, no, 

entonces el próximo enero pues empezaremos  

MASHI: y a cómo las camisetas presi 

Ahí está la base. Esto lo organizaremos en enero. La de Barcelona de España, camiseta 

original autografiada por Leonel Messi, Andrés Iniesta, Luis Suárez entre otros, 800 

dólares. De más. De la Federación Alemana de Fútbol por los seleccionados alemanes, 

500; el (…)  de Jefferson Montero 120 dólares, firmada por Jefferson y así tenemos 

algunas más, no. 

MSHI: yo tengo dos del Deportivo Quito firmadas por Rafael Correa, no sé si quieran 

no. Cuánto le ponemos  

Tres mil, tres mil dólares. Sigue, sigue por favor, alguna otra. Bueno, hay 800 dólares, 

hasta 100 dólares salimos a subastar esto también. Estamos subastando todos los 

artículos para preparar ya la salida del gobierno. Lo más valioso, lo que tiene más valor 

comercial, valor simbólico que la espada de Bolívar, que la espada del rey de Arabia, 

etcétera, todo aquello quedará exhibido para futuras generaciones en salones que ya 

estamos habilitando en Carondelet que en estos momentos ya es el museo más visitado 
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de todo el Ecuador. Recuerden, antes no se podía entrar al Palacio, ahora es el museo 

más visitado del país. Esa es la revolución ciudadana, ese es el cambio de época. Mashi. 

RESUMEN EN KICHWA 

DESDE: 3:30:24   HASTA:  

MASHI: también la ropita que usa los sábados es de que ponga en la subasta. La misma, 

casi cinco años, no, la misma ropita los cinco años. 

Ya regalé mi corbata del 30 S si ven cuando me desabrocho la corbata el 30S, fui con 

esa a la cena, porque yo soy muy guardoso, yo nunca boto la ropa, yo uso mi ropa, ya 

me la tienen que botar 

MASHI: eso si se nota. Sus zapatos, ya virará el taco presi 

Fui a la cena, ¿cuándo fui a la cena? 29, 28, entonces me la pidió una querida amiga y 

se la di de recuerdo la corbata del 30S 

MASHI: que bien presidente 

Corbata celeste 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

MASHI: le cuento presidente el domingo 18 estuvo una banda ya sabe de la música que 

me gusta; Papa Rouge 

La banda delictiva que atrapamos la otra vez, sacapintas 

MASHI: no presi, no sea así, no sea discriminador porque usamos la ropa negra ya cree 

que somos  

No, no es que dijo una banda, yo creía que, no una banda musical  

MASHI: exacto 

De esas que tocan música o de esas que hace ruido, cuál de esas dos 

MASHI: bueno para usted debe ser ruido, pero para otros es la música, así  

Una caridad para el viejito 

MASHI: no y un joven rockero se acercó y me reconoció y dice Mashi dígale a mi presi 

que es ACDC y ¿qué quiere decir con eso? ACDC es antes de Correa y después de 

Correa  

No sinceramente el rock si me gusta, el rock pesado no me gusta el rock metálico, pero 

respeto mucho todas las expresiones musicales y culturales, no. Con todo el respeto y 

cariño y además que hay muchos rockeros, muy comprometidos con la cuestión social 
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con la nueva cultura urbana que hacen un gran trabajo, así que un gran saludo a los 

rockeros. 

MASHI: vea el muñeco presidente  

Vamos a quemar al viejo por si acaso. Quemamos a Barcelona. Alzadísimos, les 

prestamos un año la copa hasta terminar el estadio y ya no creen en nadie. Dios mío. 

Qué problema 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

Ese es el de Barcelona, ya está ahí el del presi. Y ya llevaron al del Mashi. El del Mashi 

es el que tenía copete no 

MASHI: nada que ver presi 

Muestren, muestren el del Mashi con peinado Punk. El pájaro loco 

MASHI: nada tiene que ver conmigo, presi, nada que ver 

Bueno. Oiga no quemen el mío para llevármelo a la casa, me ahorro 40 dólares, están 

carísimos. Yo aquí voy a comprar el viejo, ah. Porque siempre me quemo yo en el año 

viejo, pero están carísimos 

MASHI: y a la media noche 

Como dice el presidente Samper, no, los ministros de finanzas tan tacaños que ladran 

de noche para ahorrarse el perro. Y no queman el viejo para tenerlo para el próximo año  

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

Un saludo a nuestro asambleísta Mauro Andino, pero cuidado lo queman, jubilado 

también, no. Cuidado me lo confunden y lo queman Mauro por si acaso, 

MASHI: oiga y ese pantaloncito que no le alcanzó no para el pantalón largo oiga 

No se lo cargue. Ya mismo terminamos y ahí lo agarra Mauro 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

MASHI: brindis en la presidencia. Que toman en el brindis presi: vino, champagne, 

whiky, blue bird, JB 

Vino blanco creo que dieron 

MASHI: vino blanco, ah, ya. Una no más 

Uno nacional, el enigma que es muy bueno  

MASHI: ¿y el JB no ha probado? Eso es buenazo 

Eso es whisky Mashi JB 
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MASHI: no. es el Juerte de Baños es ese presi,  JB 

¿El qué? 

MASHI: JB. ¿No ha oído el JB? 

No 

MASHI: el juerte de Baños 

Chuta Mashi. Dios mío  

MASHI: no conoce 

Por Dios está acabando el año. No nos dañe el año viejo 

Mire el equipo de seguridad la falta de respeto, Mashi, tomándose fotos con el año viejo 

del presi 

MASHI: ya 

Con el año viejo a mis espaldas. Ponlo, ponlo para que vean  

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

MASHI: los matrimonios civiles, no 

Yo no di nombres, usted lo tuvo que dar, Mashi, bueno 

MASHI, pero ahí estaban los nombres pues señor presidente 

No interrumpa la privacidad de la gente. Ya se va 

MASHI: todos han de querer que les case. Ojalá pudiera descasar también presidente, 

sería bastantes los que estaríamos por ahí 

Mas fácil es, son los tiempos modernos, no, pero si se han facilitado mucho los divorcios 

cuando es de mutuo acuerdo y sin hijos. Ni siquiera se necesita abogado, juicios. Solo 

un notario.  

MASHI: ¿Y puede hacerlo usted? 

No, no. No se ah, pero hasta ahora gracias a Dios solo he casado, no he descasado ni he 

averiguado si puedo descasar 

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

Oiga, oiga yo creo que me está cambiando el informe kichwa para expresar sus 

preferencias musicales, a cada rato le escucho Chayan, Chayan el cantante. Le está 

haciendo propaganda a Chayan usted. Tu pirata soy yo 

MASHI: si mi cultura general es muy escasa no llego a esos 
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¿No conoce a Chayan? 

MASHI: No, no 

A mí me dicen Chayan, Chayanta 

MASHI: Chayantota le han de decir 

Chiste agrio, chiste agrio. Pero Chayan qué dijo se pareció a 

MASHI: chaika, chaika 

Chaika. ¿Qué es? 

MASHI: entonces, entonces, entonces ah 

Yo creí que rea fan de Chayan, Mashi 

MASHI: digo que no. Qué parte no se entiende, no 

Cantante 

MASHI: me imagino que se sabe las letras no   

CONTINÚA RESUMEN EN KICHWA 

MASHI: le mandaron saludo los militares que están aquí son infantes de marina Super 

cuarenta 

Pero por supuesto son infantes de marina. Vea Mashi, usted que no sabe, tienen 

infantería, lo anaranjado. Son los bravos entre los bravos, estos. Feliz año a nuestros 

infantes. Y acá están nuestros infantes del Cenepa, Cenepa, verdad, ¡qué honor tenerlos 

aquí, muchas gracias, compañeros, muchas gracias a todas y a todos. Estuvieron 

representantes de profesores, de salud, público en general, los compañeros de Salinas, 

de la Libertad, de Santa Elena, mucha gente de Guayaquil. Así que, qué me queda por 

decirles. El último año me despido como presidente. Que tengan un muy feliz 2017. No 

se preocupen, yo estoy muy feliz, estaré más feliz el 25 de mayo, pero lo importante es 

que la revolución continúe, que nos roben todo menos la esperanza. Un maravilloso 

2017 para todas y para todos. ¡Que viva Ecuador!  ¡Que viva la patria nueva! Y hasta la 

victoria siempre compañeros.  

La canción de la despedida también nos sirve para el año nuevo. Ponte la canción de la 

despedida 

CANTANDO: 

… las esperanzas que hay tanto que ver. No es más que un hasta luego, no es más que 

un breve adiós. Muy pronto junto a fuego nos reunirá el Señor.  Feliz año a todos 
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